




        

2020 대입 면접후기 자료집

본 자료는 2021대입 수시모집 전형에 대비하여 고3 담임 선생님의 상담 참고 자료용으로 제작하였습니다.

본 자료는 개별학교의 대학 합격 사례가 충분하지 않아 이를 보완할 수 있도록 일선 고등학교의 사례를 

수집하여 제작하였습니다.

본 자료는 2020 대입 수시모집에서 면접에 응시하고 온 학생들의 후기 자료 1,800여건 중 자료로서의 

가치가 상대적으로 높은 649여건을 엄선한 것입니다. 

책자 앞부분에 대학별․전형별 목차를, 책자 뒷부분에 유사학과별 INDEX 자료를 게재함으로써 대학별․
전형별․학과별 면접 특성을 쉽게 찾아보도록 구성하였습니다.
대학별 면접 후기 사례 수는 다음과 같습니다.

대학명 사례수 대학명 사례수 대학명 사례수

가야대학교 1 명지대학교 2 초당대학교 2

가톨릭대학교 2 백석대학교 1 충북대학교 1

건국대학교 4 부경대학교 50 한국교원대학교 6

경남대학교 3 부산가톨릭대학교 57 한국교통대학교 1

경북대학교 15 부산대학교 1 한국외국어대학교 12

경상대학교 16 부산외국어대학교 10 한국외국어대학교(글로벌) 1

경성대학교 33 서울과학기술대학교 2 한국항공대학교 2

경운대학교 2 서울대학교 25 한국해양대학교 4

경일대학교 1 서울시립대학교 6 한동대학교 8

경희대학교 18 성균관대학교 2 한서대학교 2

계명대학교 1 세종대학교 1 호남대학교 1

고려대학교 45 숙명여자대학교 3 홍익대학교 1

고려대학교(세종) 2 숭실대학교 1 홍익대학교(세종) 1

고신대학교 15 신라대학교 16 경인교육대학교 1

공주대학교 2 아주대학교 2 대구교육대학교 2

국민대학교 1 안동대학교 1 부산교육대학교 8

극동대학교 1 연세대학교 18 전주교육대학교 1

금오공과대학교 2 연세대학교(미래) 3 진주교육대학교 5

대전대학교 1 영산대학교 5 광주과학기술원(GIST) 1

동국대학교 4 울산대학교 3 대구경북과학기술원(DGIST) 2

동국대학교(경주) 6 원광대학교 1 울산과학기술원(UNIST) 5

동덕여자대학교 1 이화여자대학교 9 한국과학기술원(KAIST) 1

동명대학교 13 인제대학교 45 포항공과대학교(POSTECH) 7

동서대학교 32 전남대학교 1 공군사관학교 1

동아대학교 43 제주대학교 2 육군사관학교 3

동의대학교 32 창원대학교 6 해군사관학교 1

합계 649

대학별 모집시기, 모집단위, 전형유형이 다양한 데 비하여 사례 수는 충분하지 않으므로, 본 자료를 

활용할 시는 소속 학교의 면접 후기 사례도 함께 참고하여 면접 대비에 많은 도움이 되기를 바랍니다.
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비26번, 충원발표 5차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 KU자기추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 8시 30분까지 대강당에서 대기-복도-면접실-면접 후 대기실-귀가

면 접 시 간 ∙ 10분(강당에서 대기시간은 1시간)

유 의 사 항
∙ 면접 대기 중에는 아무것도 못 봄. 강당에서 왼쪽 가슴에 붙이는 지원 모집 단위와 가번

호가 적혀있는 스티커 배부해줌. 면접실 앞 복도에서 노크해주는 안내원 있음. 

질문과 
답변
요약

반갑습니다!

■ 반갑습니다. 많이 기다리셨어요?

아뇨 많이 안 기다렸습니다.ㅎㅎ

■ 긴장하셨나요?

네 많이 긴장했습니다!

■ 얼굴은 별로 안 긴장하다고 써져있는데? ㅎㅎ

ㅎㅎ..

■ 이런식으로 간단하게 질문할거니까 지원자 본인의 의견을 잘 말해주시면 됩니다~

넵

■ 우선 가장 궁금한 것이 있어요! 지원자님은 경영학과에 지원하셨는데 진로희망을 보니까 검사네요~ 진
로희망이 검사인데 경영학과에 지원한 이유가 있나요?

네 저는 검사 중에서도 경제사범을 잡거나 기업의 분쟁을 담당하는 검사가 되고 싶어 경영, 경제에 
관련된 지식들을 배우고 싶어서 경영학과에 지원하게 되었습니다.

■ 자기소개서를 보니까 ‘유사 가게가 여러 있는 것에 대해 조사’하셨네요~ 이 활동에 대해서 구체적으로 
이야기 해주세요

네 저는 서로 비슷한 다른 가게가 한 블록에 있다면 손실이 있을거라 생각했고, 실제로 세 가게 중 2
가게는 망하고 한 가게만 살아남았습니다. 그래서 저는 이 사례를 바탕으로 여러 가게가 한 곳에 몰
려있다면 반드시 손실이 일어나 가게에 피해를 줄 것이다라고 생각했습니다. 하지만 이 가설이 반드
시 정답은 아니였습니다. 전포카페거리와 같이 특정 가게들이 모여있는 곳을 하나의 브랜드화 시켜 
사람들을 오히려 모이게 하는 효과가 있다는 것을 알게 된 것을 보고서로 작성하였습니다.

■ 실제 카페 거리라는 것이 있나요?

네 카페들이 모여 있어서 한 거리에 여러 카페들을 소비자들이 마음에 드는 카페로 선택할 수 잇는 
거리입니다.

■ 지원자님께서 말씀하신 카페 거리와 한 블록에 비슷한 00비어 가게가 모여 있는 것은 성격이 다르지 
않나요?

그렇게 생각하실 수 있습니다. 하지만 이 카페거리의 역사를 보시면 성격이 비슷합니다. 이 카페거리
는 원래 철물점 거리였습니다. 이 곳에 들어선 한 카페의 성공으로 그와 비슷한 성공을 누리고자 한 
다른 사업가들이 그 근처에 카페를 만든 것이 카페거리의 전신이었습니다. 이러한 상황은 제가 봤던 
oo비어들의 상황이 비슷했습니다.

■ 그렇군요. 00비어 등 유사가게 조사는 어떻게 하셨나요?

네 저는 전포카페거리, 그리고 OO비어가 모여있는 블록을 직접 방문하여 주로 방문하는 소비자층, 
그리고 안의 인테리어 상황, 메뉴, 주요 방문 시간대 유사 프랜차이즈 가게들만의 차이점 등을 직접 
발로 뛰어 알아보았고, 자세한 것은 홈페이지 사이트를 방문해서 경영 전략 등을 찾아보려고 노력했
습니다.

■ 네 알겠습니다~ 생활기록부를 보니 동아리 활동에 OECD 국가중 노동시간이 2위임에도 불구하고 국
가경제성장률이 감소하는 이유에 대해 조사하고 보고서를 작성하셨다고 하셨는데 이 활동에 대해 구체
적으로 말씀해주세요
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네 저는 이 감소하는 이유가 많지만 그 중에서 우리나라 기업의 부진을 꼽았습니다. 제가 조사하던 
당시 2017년에는 삼성의 갤럭시노트7의 폭발로 인한 리콜로 인한 막대한 손실, 대우조선이 중국 조
선 기업에 밀려 수출이 안되던 것 등이 우리나라 수출의 피해가 감소하고 있다는 것을 확인할 수 있
었습니다.

■ 그러면 사건이 일어나지 않았던 때는요?

네 제가 방금 설명한 삼성, 대우조선등의 수출 부진의 예시를 바탕으로 우리나라 기업이 국가 경제에 
미치는 영향에 대해 조사했기 때문에, 대기업 뿐만이 아니라 중소기업 등의 수출부진이 원인이 되지 
않을까 생각합니다.

■ 자기소개서와 생활기록부 등을 보면 4차 산업혁명과 교통의 발달 등 많이 조사하셨네요~ 전반적으로 
어떤지 설명해주세요?

 (잘 기억 안 나지만 되게 잘 대답해서 면접관님들이 웃으면서 끄덕끄덕하셨음)

■ 그러면 생활기록부에 일본 기업에 대해 분석하셨다고 했는데 그것에 대해 자세히 설명해주세요

네 일본은 개인주의가 마케팅 등에도 영향을 미쳤습니다. 그 예로 각자가 사는 지역의 특색인 맛을 
내서 홍보한 기린맥주 회사는 광고CM을 내보내는 지역에 따라 다른 광고를 송출했습니다. 그래서 이
를 바탕으로 소비자 개인개인에게 더 친근하게 다가가기 위한 정책이라고 생각합니다.

■ 그럼 우리나라에서 이렇게 한 것이 있나요?

네 우리나라는 이렇게 각각 따로 하지는 않고, 부산우유에서 만든 광고 중 부산 사투리를 사용하는 
연예인이 부산 우유에 대해 설명하는 광고 영상을 서울 버전 부산 버전으로 두 가지 영상으로 만들
어 유투브 광고로 두가지를 송출했다고 들었습니다.

■ 네 더 이야기 나누고 싶지만 벌써 면접 시간이 다 끝나가요~ 1분정도 남았는데 지원자님께서 마지막
으로 하고 싶은 말 준비한거 있으면 말씀해주세요~!

준비한 말

■ 네~! 면접 보느라 수고하셨습니다!

감사합니다!

∙ (면접 끝나면 1층에서 면접후 대기실에서 나오는 순서대로 앉아서 설문조사함)

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전기전자공학부

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 KU자기추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 : 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(전공적합성, 인성, 발전가능성)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 앞 대기 -> 면접실 -> 면접 후 대기실 -> 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 블라인드 면접(면접 중 이름, 학교, 수험번호, 부모님 직업 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 오는데 많이 춥지는 않았나?

추웠지만 건국대학교에 온다는 설렘 때문에 덜 추웠던 것 같다.

■ 고등학교 3학년 때 ‘고급수학’을 수강했고 전기회로와 행렬의 관계에 대해 조사했다는데 어떤 관계인지?
고급수학 교과서에서 ‘전기회로를 행렬로 간단히 표현할 수 있다’는 문장을 보고 조사하게 되었습니
다. 전류, 저항 값을 행렬로 표현해 계산하는 데 사용되는 것을 찾게 되었다. 하지만 이 역시 ‘임피던
스’같은 어려운 용어 때문에 깊게 알아보지는 못했다.

■ 고등학교 2학년 때 ‘물리 실험’에서 ‘전지의 내부저항 구하기 실험’을 한적 있다. 어떻게 실험 했는지?
오래된 전지와 새전지를 이용하여 실험을 진행했다. 오래된 전지와 새 전지를 가변저항이 연결된 전
기 회로에 연결해 전류와 전압 값을 측정한 뒤에 전지의 내부저항을 구해보는 활동을 진행했습니다. 
이 활동을 한 후에 전지의 원리를 조사해보는 활동도 하였습니다.
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■ 전지의 원리는 어떻게 되나?

이산화 망간, 아연과 같은 물질이 산화 환원 반응에 의해 전류가 흐르게 되는데, 이와 같은 물질은 
사용하게 되면 반응할 물질이 적어지기 때문에 전류가 흐르지 않아 마치 큰 저항이 걸렸다고 볼 수 
있습니다.

■ 물리2 과목은 개설이 되지 않았나?

물리2 과목은 교과과정으로 배우지는 않았다.

■ CT촬영 원리와 푸리에 변환을 조사한적 있다. 간단히 설명할 수 있는지?

푸리에 변환과 사이노 그램은 CT촬영의 원리를 설명하는데 사용하는 용어입니다. X선을 여러 각도로 
돌려가며 촬영하면서 2차원 사이노 그램 그래프를 구하게 되는데 이 그래프를 모든 함수를 주기 함
수로 표현하는 푸리에 변환을 이용하여 컴퓨터로 처리하게 되면 CT사진이 구현됩니다.

■ 과제연구로 ‘풍력발전기 날개 개수에 따른 발전량 변화’에 관해 실험 했는데 어떤 실험이었는가?

풍력발전기의 날개 개수가 왜 3개일까 하는 호기심에 진행했던 실험이었습니다. 날개의 개수를 2~5
개로 변화시켜가면서 발전량을 측정했습니다. ~~등등

■ 발전량을 어떻게 측정했나?

LED전구에 연결해 밝기의 세기를 측정했습니다.

■ 밝기의 세기는 어떤 도구를 이용했나?

밝기를 측정해주는 휴대폰 어플을 이용했습니다.

■ 영어 시간에 ‘문화유산을 복원하는 가상현실 기술’지문을 배웠다고 했는데 기억나는가?

가상현실 기술을 통해 문화유산의 과거의 모양을 복원시켜 VR기기를 통해 구현할 수 있다는 내용이
었다.

■ 마지막 한마디

우선 1차에 합격하여 건국대학교에 와서 면접관님과 이야기 할 수 있다는 것만으로도 정말 행복했습
니다. 만약 기회가 된다면 내년에 이곳에서 수업을 배워보고 싶다.

기타
특이사항

∙ 면접관들이 잘 웃어주심
∙ 면접후 대기실에서 면접에 대한 평가 진행

대학명 학과(부) 줄기세포재생공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격(예비11)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 KU자기추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접- 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(내용적합성,인성,전공적합성)

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 대기실에서 신분증 확인, 옷 자유복장

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 소논문 발표대회에서 우수상 받았는데, 이 소논문에 대해 설명해주세요.

 ‘빅데이터를 활용한 유기동물 보호 방안’을 주제로 전문기관의 자료를 활용하여 현재 방안의 문제점과 
그것에 대한 해결방안을 구상했습니다. 문제점으로는 유기동물을 위한 보호자가 없다는 것과 유기동물에 
대한 윤리 의식이 부족하다는 것이었습니다. 이에 대한 대책방안으로 각 지역의 유기동물을 위한 공무원
을 지정하고 고등교육기관에서 의무적으로 동물 보호에 대한 교육을 실시하는 방안을 구상했습니다.

■ 질문2 : 병원에서 봉사활동을 꾸준히 했는데 그 이유와 느낀점을 말해주세요.

단순히 환자를 돕고 싶는 마음을 가지고 봉사를 시작했습니다. 처음에는 돕고자하는 마음이 컸으나 
봉사를 통해 환자들이 이동에 어려움을 겪는 것을 보며 노화나 불치병과 같은 현대의학의 한계를 보
게 되었고 이러한 한계를 넘을 수 있는 의공학에 대해 전문적으로 공부하고 이를 개발하고 싶다는 
마음이 생겼습니다.
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대학명 학과(부) 화학공학부

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 KU자기추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제출서류 기반 면접, 지원자1 면접관2 

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 발전가능성, 인성

문 항 유 형 ∙ 인적성 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 학교까지 오는데 얼마 걸렸나?(긴장 풀어주기 위한 질문)

■ 알긴산 나트륨의 분자구조?

■ 슬라임이 만들어지는 원리는 무엇인가?

■ 무게중심과 페르마 포인터의 차이점?

무게중심은 세 중선의 교점이고 페르마 포인터는 각 꼭지점까지 이르는 거리의 합이 최소인 점이다.

■ ·정다면체 말고 정다각형의 페르마 포인터는 혹시 구할 수 있나?

■ ·녹조 제거 연구에서 각 제거방식의 원리는 무엇이었나?

우렁이, EM용액, 과산화수소수, 황토 등 각 제거방식의 원리 차례로 설명

■ ·봉사시간이 많은데 학업과 봉사를 어떤 방식으로 병행했나?

일회적인 봉사보다는 장기적이고 규칙적으로 봉사활동을 함.

기타
특이사항

∙ 전공과 관련된 심화적인 질문을 하심.
∙ 지원동기 같은 기본적 질문보다는(해당 면접자의 경우 아예 질문하지 않으심) 제출서류에 나와 있는 내

용과 관련된 심화 지식을 물어보심.

■ 질문3 : 재생공학과 관련한 어떤 활동을 했나요.

동아리에서 재생 기술에 관련한 윤리적 토론과 인공장기와 의료 데이터 기술을 조사하고 발표하는 
활동을 했습니다.

■ 질문4 : 재생공학에 대해 어떻게 생각하나요?

아직 많이 발전하지 않았지만 의료기술에서의 계속적인 발전을 필요로 하는 측면이 보이고 많은 기
술이 계속 개발되고 있으므로 충분히 실현가능하고 개발했을시 큰 도움을 줄 수 있는 학문이라고 생
각합니다.

■ 질문5 : 재생공학 중에서 무엇을 개발하고 싶나요?

저는 많은 기술 중에서 ‘바이오 인공장기’에 가장 관심을 가지고 있습니다. 줄기세포 및 인공세포와 
같이 사람이 개발한 기술을 통해서 어디든지 치료할 수 있는 장점이 저의 관심을 이끌었고 이를 제
가 직접 개발하고 싶다는 꿈이 생겼습니다.

■ 질문6 : 도전 과학왕!에서 최우수상을 받았는데 무슨 대회인가요?

과학부문과 관련된 지식과 관련된 문제를 푸는 경시대회입니다.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말을 해주세요.

저는 이 학교에 입학하게 된다면 학과 생활 뿐만아니라 학교 시설을 적극적으로 활용해서 꿈을 키워
나가고 싶습니다. 그중에서 K-LAB을 활용해서 저와 비슷한 꿈을 가진 친구들과 함께 생명과학과 관
련된 실험과 재생을 어떻게 새로운 방법으로 활용할지에 대해 연구하고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 소지품을 모두 수거하므로 가방이 필요함. 면접관분들 모두 친절하고 압박 면접 전혀 없음.
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대학명 학과(부) 음악교육과

면접일시 2019년 10월 12일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 한마인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 면접관 3명 구성

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가+교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (시창은 당일 준비실에서 제시)

면 접 절 차 ∙ 대기실->준비실(시창 준비 3분)->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 3~5분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 대기실 내 대화 시 퇴실

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개와 음악교육과에 지원하게 된 동기를 말해보세요.

답변1 : 행복을 모토로 삶을 사는 최혜림입니다. 아이들 가르치는 것을 좋아했고, 여러 경험을 통해 
잘하면서도 좋아하는 음악을 가르치면 나도 행복하고 아이들도 행복하지 않을까 싶어 음악교육과에 
지원하게 됨.

■ 질문2 : 지원한 전공을 공부하면서 대학에서 해보고 싶은 일과 졸업 후 어떤 일을 하고 싶은지 얘기해 
보세요.

답변2 : 배우는 것을 좋아하여서 여러 악기들도 배우고 싶고 음악치료도 공부해 보고 싶다. 악기와 음
악치료를 배워 후에 교사가 된 후 학생들에게 이 배운 것을 가지고 음악을 재미있게 가르쳐 주고 싶음.

■ 질문3 : 대학에 들어와서 본인 전공악기의 곡중 해보고 싶은 곡을 얘기해 보세요.

답변3 : 바흐의 평균율 클라우디아 곡집에 있는 곡을 연주해보고 싶음. 듣기로는 평균율이 정립되고 
얼마 안되어 바흐가 만든 곡들이라 들었는데, 내가 바흐의 곡을 쳐본 게 한번 밖에 없어 해보고 싶다
는 생각이 듦.

기타
특이사항 ∙ 시창 준비가 필수적. 좀 많이 어렵다.

대학명 학과(부) 국어교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2(면접관) : 1(면접자) 

평 가 내 용 ∙ 인성, 교과전문성, 학생부

문 항 유 형 ∙ 생기부 바탕

면 접 절 차 ∙ 대기실 => 면접실 => 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 1학년때까지 수학교사를 희망했고 2,3학년에도 국어교사를 희망한 것 같지 않은데 왜 국어교
육과에 지원했나

답변1 : 글 읽는 것을 좋아하기도 하고 다른과목에 비해 국어를 공부할 때 즐겁다는 감정을 느꼈다. 
교육자의 길을 걸음으로써 항상 담당과목을 공부해야 하는데 국어라면 즐겁게 공부할 수 있을 것이
라 생각해 지원하였다.

■ 질문2 : 자율동아리 창의로봇탐구반에서 아두이노를 이용한 로봇 팔 만들기를 하였는데 아두이노에 대
해 설명해보라

답변2 : 전혀 배경지식이 없이 이용한게 아니었다. 1학년 기술시간에 배웠던 아두이노 기술을 배경지
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식으로 일정한 입력값을 넣으면 출력값이 나오는 아두이노를 이용해 로봇 팔을 만들고 값을 입력해 
로봇 팔이 어떠한 행동을 출력하도록 했다.

■ 질문3 : 면접자의 국어 성적이 높은 편이다. 이유가 있나

답변3 : 즐겁게 공부하니 성적이 오르는게 당연했던 것 같다.

■ 질문4 : 국어 과목에 있어서 자신의 강점이 있나

답변4 : 나는 집중력이 좋은 편이다. 글을 읽는 것을 좋아하고 책 한권을 읽어도 많이 집중해서 읽는 
편이다. 또 작문 능력이 뛰어난 편이라 교내 글짓기 대회에서 수상한 이력이 많다. 글을 항상 접하는 
국어라는 과목에서 집중력과 작문 능력은 과목에 대한 이해에 큰 역할을 할 것이다.

■ 질문5 : 시를 직접 지어본 경험이 있나

답변5 : 백일장 대회에서 가을을 풍취를 시로 나타내어 수상한 경험이 있다. 나의 감정을 몇 마디의 
글로 표현하는 것에 큰 재미를 느꼈었다.

■ 질문6 : 입시 준비중에 국어 교육과에 대한 평판이 어땠나

답변6 : 원서를 이과계열과 문과계열을 섞어서 지원했다. 입시 준비중에 본교 국어교육과에 대해 선
생님들께 많이 물어 보았는데 입학하게 된다면 후회하지 않을 것이라는 말씀을 해주셨다. 본교 국어
교육과가 임용 합격률도 많이 높은 편이고 교사를 목표로 하는 내게 맞는 학교라 생각했다.

■ 질문7 : 마지막으로 하고싶은 말

답변7 : 중학교 1학년 나의 담임 선생님은 “공부만이 너희의 길이 아니다”라는 말씀과 함께 하루 한
명씩 상담을 통해 반 아이들의 적성을 찾아주셨다. 종업이 가까워 졌을 때에는 학업에 열정적이지 않
던 친구들 까지 최소한 자신이 무엇을 잘하고 무엇이 부족한지 알게 되었다. 열정적인 선생님의 모습
을 보며 나 또한 교사의 꿈을 가지게 되었다. 고교 진학 후 여러 가지 과제연구 활동과 멘토 멘티 활
동을 통해 교사가 내 적성에 맞다는 것을 알게 되었고 교사의 꿈을 더 키우게 되었다. 나도 그때의 
선생님처럼 제자에게 꿈을 심어주는 교사가 되고 싶다. 그 꿈을 이루기 위해서 본교 국어교육과에 입
학하는 것이 최선의 선택이라 확신한다. 입학하게 된다면 모든 교육과정에 최선을 다해 임할 것이다.

기타
특이사항

∙ 질문에 답변 후 바로 다음 질문으로 넘어가지 않고 답변에 대한 피드백과 조언을 해주었다.
∙ 처음에 자기소개와 지원동기에 대해 물어볼 줄 알았는데 안 물어봐서 마지막으로 하고 싶은 말 있냐고 

했을 때 말했다.

대학명 학과(부) 나노소재공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 기초생활수급자등 대상자

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  2대 1 면접, 감독관 2명

평 가 내 용 ∙  생기부 중심 면접

문 항 유 형 ∙ 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 대기 – 입실 – 면접 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학과는 화학이 중요한데, 화학 공부는 어떻게 하실건가요?

답변1 : (고등학교 때에 화학을 안 함) 물리에 대한 기초는 잡혀 있기 때문에 이를 바탕으로 화학을 
집중적으로 공부할 생각입니다.

■ 질문2 : 2학년, 3학년 때에 봉사상을 받았는데, 어떻게 해서 받았나요?

답변2 : 친구들과 사이좋게 지내고, 선생님이 시키는 일을 마다하지 않고 성실히 하여 받았습니다.

■ 질문3 : 자신이 생각하는 팀원과 팀장은 무엇인가요?

답변3 : 탐장은 팀의 전체적인 분위기를 주도하고, 팀원은 팀장을 서포터해주면서 필요할 때 자신의 
의견을 확실히 말하는 것이 중요하다고 생각합니다. 

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 건축학부(건축공학전공)

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 이름, 학교 모두 비밀 엄수(블라인드 면접)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 개성학생상이 무엇입니까?

답변1 : 학교 일에 성실히 임했거나 타의 모범이 된 학생을 투표나 선생님의 추천을 통해 뽑는 상입
니다.

■ 질문2 : 선후배 사랑방은 어떤 활동입니까?

답변2 : 고등학교에 처음 온 학생들은 내신관리나 학교 규칙 등 모르는 것이 많습니다. 선후배 사랑
방은 그에 대해 알려주고 학교 생활 겸 궁금한 점을 질의문답하는 방식입니다.

■ 질문3 : 친구들에게 많은 것을 알려주었다 했는데 가장 기억에 남는 것은?

답변3 : 친구에게 무언가를 알려주다 다툼을 겪은 것이 생각납니다. (왜 이렇게 답변하였는지는 잘 
모르겠음.)

■ 질문4 : 부모님은 어떤 분이십니까?

답변4 : 고마운 분이다 라고 이유를 들어서 설명하였음. 인 이유를 설명하였음.

■ 질문5 : 가장 기억에 남는 선생님은?

답변5 : 고3 담임선생님이 가장 기억에 남습니다. 고민들이 있거나 중요한 일이 있을 때마다 조언과 
격려를 해주시며 바른 길로 이끌어 주신 분입니다.

■ 질문6 : 자신의 성적에 대해 어떻게 생각합니까?

답변6 : 1학년과 2학년 초에는 방황을 하여 성적이 낮은 편입니다. 허나 진로박람회에서 진로에 대한 
확신을 가지게 되고 열심히 한 결과 성적 향상을 이루었습니다.

기타
특이사항 ∙ 전공관련 질문은 25% 정도이고 생각보다 학생부 기반 또는 인성적인 면을 많이 물어 봄.

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 충원합격(예비8,2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학생부와 생기부 내용 안에서만 질문

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7~10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 필수 지참
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질문과 
답변
요약

■ 경영학과와 수학이 관련이 있어서 수학에 중점을 두고 공부하였다고 자소서에 언급하셨던데 어떤 이유
에서 그렇게 생각하셨습니까?

경영학과에 진학한 후 배우게 되는 과목에 관리회계와 재무관리 등이 있다고 들었습니다. 이러한 과
목을 배우기 위해선 수학적 사고가 필요하다고 생각하였습니다. 또한, 수학선생님께서 미적분과 확률
과 통계과목이 경영학의 기초가 된다는 말씀을 하셔서 심층적으로 공부하기 위해 노력했습니다.

■ 자소서 2번의 활동에서 기업가의 자질에 대해서 배웠다고 말씀하셨는데 기업가의 대표적인 자질을 대
표적으로 두가지를 들어서 말씀해주세요.

우선 자소서에서 언급했듯이 모의 창업에서 아이템이 나오지 않아 고생한 경험이 있기에 첫 번째로 
중요한 것을 창의성이라 생각하고 두 번째로 중요한 것은 추진력이라 생각합니다. 왜냐하면 아무리 
좋은 아이디어를 생각해 내더라도 그것을 실천하지 않으면 의미가 없는데 실천하는 것이 가장 어렵
다는 것을 다양한 경험을 통해 알게 되었기 때문입니다. 

■ 중국어 등급이 특별하게 낮은데 이유를 말씀해 주시겠어요?

변명일 수 있겠지만 중국어를 중학교 때부터 배우고 올라온 친구들이 많고 인원이 적어서 상대적으
로 등급을 올리기가 힘들었습니다.

이후 인원이 많은 일본어를 선택하지 않은 이유를 물으셨습니다.

그에 대한 답변으로 < 중국어는 유엔에서 공용어로 선택할 정도로 영향력이 있는 언어이고 중국 시
장이 매우 크기 때문에 필수적으로 배워야 할 언어라 생각하여 미리 기초를 닦고자 중국어를 선택했
습니다. > 라고 하였습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(최초 예비 23번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용
∙ 제출된 평가자료(학교생활기록부, 자기소개서)를 바탕으로 학업역량, 전공적합성, 발전가

능성, 인성을 종합적으로 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 공식=10분 내외 (7~8분정도 걸림)

유 의 사 항
∙ 신분증(여권, 민증 등)지참, 복장은 자유복장, 입실 시간인 8 : 30분부터 모든 면접자료 

보지 못 함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 수학, 영어 중에 더 자신있는 과목은?

자신 있는 과목은 수학이지만, 공부할 때 즐거웠던 과목은 영어였던 것 같습니다. 수학은 핵심 공식
이 정해져 있고, 이를 확장하여 적용시키는 문제가 많은 반면, 영어는 공부할 때마다 새로운 지문을 
접하며 다양한 소재의 글을 공부할 수 있다는 점이 흥미로웠습니다. 그리고 영어단어를 공부할 떄, 
예를 들어 ‘oval(오벌)’ 이라는 ‘타원형’의 뜻을 가진 단어가 있으면, ‘o를 벌리면 타원형이 된다.’ 이
런식으로 재밌게 공부하려한 것 같습니다.

■ 수학 공부 방법이 따로 있다면? 

문제를 풀 때마다 저만의 분석 방법이 있었습니다. 문제마다 조건, 중간목표, 최종목표를 세우고 조
건 하나하나가 중간목표로 이어지도록 체계화했고 이를 최종목표까지 연결지으려 노력했습니다.

■ 생기부 보면 2학년 때 중국어 성적이 좋지 않은데 이유는?

사실 2학년때까지만 해도 입시에 직접적인 영향을 미치는 주요과목 위주로 공부한 건 맞습니다. 하지
만 이것이 제 학업적역량에 좋지 못한 영향을 미친다는 것을 깨달았고, 3학년때는 노력해 좋은 성적
을 받을 수 있었습니다.

■ 인상 깊었던 책 하나만 애기한다면?
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대학명 학과(부) 고분자공학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1 대 2 면접

평 가 내 용 ∙ 학교생활기록부, 자기소개서

문 항 유 형 ∙ 질의 응답, 서류 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 봉사활동에 있어서 가장 중요한 요소는 무엇인가요?

답변1 : 저의 활동이 다른 사람들에게 어떤 영향을 미칠지에 대해서 생각해 보고 봉사활동에 임하는 
것이 가장 중요한 요소라고 생각합니다.

■ 질문2 : 화학이 재미있는 이유는 무엇인가요?

답변2 : 다른 학문과의 연관성이 많은 과목이어서 재미있게 느껴졌습니다. 특히 메테인 분자의 결합
각을 벡터 내적 계 산으로 증명해봄으로써 흥미가 극대화 되었습니다.

■ 질문3 : ‘세상을 바꾼 화학’이라는 책을 읽고 독후감에 어떤 내용을 적었나요?

답변3 : 노벨은 선한 의도로 다이너마이트를 개발했습니다. 하지만 다이너마이트는 세상을 이로운 쪽
으로 바꾸기도 했 지만 전쟁에 사용되는 등 부정적인 영향도 미쳤습니다. 화학 물질의 발견은 인류에
게 획기적인 약이 되어 수 억 명을 살릴 수도 있지만 반대로 독이 되어 살상 무기도 될 수 있으니 주
의해야겠습니다.

■ 질문4 : 버섯균사체 활동에 대해 말해보세요.

답변4 : 직접 버섯균사체를 사서 틀에 넣어 키워봄으로써 환경의 중요성에 대해 생각해 보는 계기가 
되었습니다.

■ 질문5 : 드로잉로봇 활동에 대해 말해보세요.

2학년 때 읽었던 ‘Mt경영학’이라는 책이 가장 기억에 남습니다. 당시 경영학과 학생의 생활을 알려준
다는 소개글을 보고 읽게 되었는데 기본적인 경영학 개념에 대해 알 수 있었습니다. 그 중에서도 추
운 지역에서 생활하는 에스키모인들에게 난방기구 대신 음식을 보관할 수 있는 냉장고를 판매하는 
전략을 세우는 내용이 가장 기억에 남습니다.

■ 자소서 1번문항의 확률의 증명이 잘 이해가 가지 않는데, 좀 더 자세히 얘기한다면?

주사위 3개를 굴렸을 때, 그합이 9와 10이 되는 경우의 수는 각각 같지만, 확률의 개념으로 계산했을 
때, 그 값이 다르다는 뜻입니다.

■ 그러니까, 경우의 수마다 겹치는 숫자가 있어서인가?

네, 맞습니다.

■ 자율동아리 이름 유래, 설립 목적, 기억에 남는 활동은?

답변6 : 동아리 ‘RMC(Rolling Money Club)’은 당시 상경계열 진학을 희망하는 친구들끼리 이론에만 
한정된 것이 아닌 실용적인 활동을 하는 것을 목적으로 설립된 동아리입니다. 아무래도 돈과 관련된 
분야이기 때문에 일명 ‘돈 굴리는 동아리’라고 이름짓게 되었습니다.

가장 기억에 남는 활동은 편의점 신제품 시식 후 홍보 마케팅 전략을 세운 활동입니다. 저는 ‘튀김 
칼국수’라는 제품을 맡았었는데 이 제품을 시식했을 때 저는 시장 감성을 가지고 있는 4~50대를 소
비자로 두고 전략을 세웠습니다. 전략을 세운 후 동아리 부원들에게 피드백을 받았는데, 홍보 전략이 
제품보다 소비자에게만 편향된 것이 아니냐는 피드백을 받았습니다. 이 피드백을 보완해 전략을 수정
했고 간단한 설문조사를 통해 효과도 검증할 수 있었습니다. 저는 이를 통해 마케팅은 소비자를 고려
하는 것만큼이나 제품의 특성과 장점을 고려하는 것이 중요하다는 것을 배울 수 있었습니다.

기타
특이사항

∙ 올해(2019)부터 2분 자유 스피치가 없어졌는데, 유의사항에는 지원동기등을 간단히 준비해오라 되어있었
음. 그러나 관련사항에 대한 질문이 없고 학생부 중심의 질문만 있었음.
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답변5 : 종이컵에 모터와 펜을 붙여서 그림을 그리는 로봇을 만들었습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접은 세미나실에서 실시되었음. 깔끔한 복장을 추천함.

대학명 학과(부) 생명과학부 생명공학전공

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(최초예비순위 9위, 2차추합)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 & 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가, 학업적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접 문앞→면접실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 80분, 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개서도 있지만 1분 동안 자기소개 한 번 해보세요.

저는 5살 아이처럼 호기심을 가지고 끊임없이 탐구하는 학생입니다. 기억에 남는 것은 생명과학 수업
시간에 DNA복제 과정에 대해서 배웠었는데 그때 DNA가 복제하기 위해서 필요한 프라이머가 RNA조
각이라는 것을 알게 되었습니다. DNA일부에 RNA조각이 있으면 생명현상에 크게 문제가 생길 것 같
다는 생각을 하게 되었고 스스로 질문 노트를 만들어 선생님께 가서 질문을 하거나 스스로 찾아서 
공부한 적이 있었습니다. 그래서 저는 다른 점은 모르겠으나 누구보다 더 호기심을 가지고 탐구할 수 
있다고 주장 할 수 있습니다. 

■ 대학에서도 질문노트를 통한 공부가 가능할 것 같나?

아직 대학 공부를 해보지는 않았지만 우선 수업시간에 당연히 열심히 공부할 것이고 현재 진행 되고 
있는 연구와 같은 것들을 꾸준히 공부하면서 탐구하겠다. 그리고 이러한 방법이 통하지 않는다면 새
로운 방법을 개척해서 공부하겠다.

■ 학교 교내 대회가 어떤 대회였나?

3학년 친 시험인데 2학때 배운 이론을 바탕으로 제시문이 주어지고 거기에 대한 생각을 적는 것이었
다. 기억나는 문제는 정확한 병이름은 무엇인지 모르겠으나 어떤 병에 대한 제시문이 있고 그 병의 
치료제로 인슐린이 사용 된다면 어떤 원리도 사용되나와 같은 질문이 있었다. 

■ 그 대회가 책에 있는 내용을 바탕으로 했나?

책에 있는 내용이 아닌 새로운 내용의 지문들 이었다.

■ 도슨트 활동을 했던데 어땠었나?

우선 저도 어렸을 때 과학 체험관을 많이 다니면서 과학을 많이 좋아하게 되었고 아마 이공계 계열
로 온 이유 중 하나였던 것 같습니다. 

■ 자기소개 때 공부한 내용을 설명하면?

설명함

■ 마지막으로 할 말

고산지대의 들꽃이 거친 환경 속에서도 튼튼한 뿌리를 내리고 자란다고 들었습니다. 그래서 저도 고
등학교 생활하면서 남이 떠먹여 주는 지식이 아니라 스스로 공부하면서 뿌리를 튼튼하게 키워왔습니
다. 경북대학교 생명공학과에 진학하여 아릅답게 꽃 피우고 싶습니다.

■ 부산에서 왔는데 왜 부산대 안가나?

부산대의 학과가 생각보다 마음에 들지 않았고 경북대가 학생들에게 지원이 많고 학생들이 더 나은 세
상으로 나아갈 수 있게끔 주도해준다는 느낌을 받아서 부산대학교보다 경북대학교를 선호하게 되었다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 아동학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(최초 예비 02번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용
∙ 수험생 개인별로 제출 서류에 기재된 내용을 중심으로 질의응답하여 평가 기준에 따라 

종합적으로 평가

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 대기 > 면접실 앞 5분 대기 > 면접 10분

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 지원동기를 포함한 간단한 자기소개를 말해볼까요?

안녕하십니까. 경북대 아동학부에 지원하게 된 면접번호 O번 입니다. 저는 어렸을 때부터 초등학교 
교사를 꿈꿔왔던 학생이었습니다. 터울이 많이 나는 동생들의 공부를 돕기도 했고, 또래교사 프로그
램에 꾸준히 참여하면서 남에게 내가 가진 지식을 전달하는 일이 가치 있다고 여기게 되었습니다. 하
지만 학교 생활을 하면서 가족과의 관계에 고민이 있는 친구, 막대한 학업 스트레스에 시달리는 친
구, 소심한 성격 탓에 교우 관계를 두려워하는 친구 등 정서적 지원이 필요한 아이들이 주변에 많이 
있다는 것을 알게 되었습니다. 그럴 때마다 이런 친구들에게 필요한 것은 수학 공식과 영어 문법을 
가르쳐 주는 사람이 아닌, 그들이 가진 아픔에 공감하고 도움의 손길을 내미는 사람이라는 것을 절실
히 깨닫게 되었습니다. 이를 계기로 또래 상담사 활동에 참여하면서 고민을 안고 있는 친구들과 소통
하는 기회가 주어졌고, 이러한 경험은 아이들에게 학업적 도움보다는 정서적인 도움을 줄 수 있는 사
람이 되고 싶다는 마음으로 굳혀졌습니다. 또, 대입을 준비하는 과정에서 경북대 아동학부의 교과과
정을 살펴보았습니다. 전공과목으로는 유아교육론과 가족관계를, 교양과목으로는 실용화법과 심리학
의 이해 등을 배운다는 것을 알게 되었습니다. 이곳에서 배우고 익히는 것들이 흥미롭게 느껴졌으며 
이곳에서의 4년이 제가 성숙한 아동심리치료사로 도약하는 발판이 될 것이라 생각합니다.

■ 방금 또래상담사 프로그램에 참여했다고 말씀하셨는데, 어떤 프로그램인지, 이것을 통해 무엇을 배웠
는지 설명해보세요.

매주 화요일 Wee 클래스에서 상담사가 가져야 할 기본 소양을 배우고, 이를 바탕으로 주변에 고민이 
있는 친구들을 직접 상담하여 사례를 발표하는 프로그램입니다. 저는 1,2학년 때 이 프로그램을 통해 
기본적인 학교생활에 어려움을 겪고 있는 친구들이 생각보다 많다는 것과 이 친구들에게 들이는 작
은 위로와 공감이 그들에게 큰 버팀목이 될 수 있다는 점을 알게 되었습니다. 그리고 3학년은 또래 
상담사 프로그램에 참여하는 것이 제한 되어 있었기 때문에, 3학년 때는 카카오톡 익명 채팅방을 이
용한 ‘4반 상담소’를 개설하여 일 년동안 내담자들과 소통하는 기회를 얻게 되었습니다.

■ 본인이 좋아하는 과목과 싫어하는 과목에 대해 말해보고, 그 이유는 무엇인지 설명해보세요.

제가 가장 좋아하는 과목은 국어입니다. 저는 책 읽기와, 한 주제에 대한 제 생각을 다른 사람과 나
누고 전달하는 것에 흥미를 가지고 있는데, 토론이나 발표 수업을 가장 많이 할 수 있었던 시간이 국
어 시간이었기 때문입니다. 그리고 가장 싫어했던 과목이라기 보다는 가장 어려움을 느꼈던 과목은 
물리입니다. 물리는 복잡한 수학 공식과 이해하기 힘든 과학적 이론이 복합적으로 섞여 있었기 때문
에 두 과목 모두에 약했던 저에게 가장 큰 어려움을 주었습니다. 

■ 그렇다면 물리 과목은 어떻게 공부를 했나요?

저는 물리를 잘하는 친구들의 도움을 많이 받았습니다. 제가 속해 있던 동아리는 ‘뉴턴’이라는 수학
과학 영재 동아리였는데, 금요일 동아리 시간 때 이 친구들에게 모르는 문제의 풀이법에 대한 질문을 
했고, 도움을 많이 받았습니다. 그 결과 1학년 때는 물리가 4등급이었지만 2학년 때는 1등급으로 성
장할 수 있었습니다.

■ 생활기록부를 보면 2학년 때 자기주도학습 프로그램에 참여했다고 나와있네요, 이것이 본인의 학습에 
어떤 영향을 주었는지 설명해보세요.

  자기주도학습 프로그램에서는 어떻게 스스로 공부해야 하는지를 설명하며 학습 플래너를 나누어 주
었습니다. 학습 플래너는 제가 오늘 어떤 과목에서 어떤 것을 배웠는지, 그 중에서 중요했던 것이 무
엇인지, 또 이를 바탕으로 어떤 것을 공부할 것인지 날마다 상세하게 적을 수 있도록 도왔습니다. 적
는 것에 그치지 않고 계획했던 것을 하나하나 지워가는 재미로 성취감을 느끼며 공부했던 기억이 있
습니다.
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대학명 학과(부) 윤리교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(지원학과 관련 전공지식을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(생기부 바탕)

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 생기부를 바탕으로 질문하기 때문에 생기부를 꼼꼼히 다 외워가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생기부에 배려윤리와 관련한 활동을 발표한 경험이 있다고 되어있는데, 배려윤리와 정의윤리
의 차이점에 대해 간단히 말해주세요.

답변1 : 네. 배려윤리는 여성주의적 입장으로서 보살핌, 공감, 감정 등을 중시하는 윤리이며, 정의윤
리는 다소 남성주의적 입장으로 원칙, 원리, 이성 등을 중시하는 윤리입니다. 그러나 이 둘은 서로 배
타적인 관계가 아니라 상호보완적이고 조화를 중시해야 하는 관계입니다.

■ 질문2 : 네, 그러면 학생은 배려윤리를 한 단어로 표현하면 뭐라고 할 것 같나요?

답변2 : 저는 공감이라고 표현하고 싶습니다. 왜냐하면 상대를 배려하기 위해서는 상대방의 입장에서 
생각해볼 시간을 가져야 한다고 생각합니다. 하지만 제가 다른 사람이 되지 않는 한 완벽하게 상대를 
이해할 수는 없다고 봅니다. 그러나 공감을 하면 상대방을 잘 이해하고 상황과 맥락에 맞게 배려를 
할 수 있는 자세를 갖출 수 있다고 생각합니다.

■ 질문3 : 알겠습니다. 생기부에 인권 감상문에 대한 수상경력이 있는데 감상문 내용에 대해서 설명해주
세요.

답변3 : 네, 저는 윤리라는 과목뿐만 아니라 역사에도 관심이 많은 학생입니다. 그래서 교내에서 위
안부 할머니들과 관련된 영화를 보며 많은 생각을 하게 되었습니다. 위안부 할머니들의 문제가 아직
까지 잘 해결되지 않은 이유가 국민 모두의 관심이 부족하다고 느꼈습니다. 그래서 위안부 할머니들
의 문제를 해결하기 위해서 할머니들뿐만 아니라 우리나라 국민 모두가 관심을 가져야 할 필요성을 
깨닫게 되었고 이를 바탕으로 인권 감상문을 작성하였습니다.

기타
특이사항

∙ 대기 시간동안 아무것도 못하고 가만히 있어야 되므로 면접날 전까지 생기부를 다 외워가는 것을 추천
드립니다. 그리고 꼬리 질문을 계속 하시기 때문에 예상 질문을 만들어서 연습하시면 좋을 것 같습니다.

■ 교육 관련 된 책을 굉장히 많이 읽었네요. 혹시 가장 기억에 남는 저자와 그 이유에 대해 설명할 수 
있나요?

네. 저는 ‘그 아이만의 단 한 사람’이라는 책을 저술한 ‘권영애’라는 아동심리학자가 가장 기억이 남
습니다. 이 책은 저자가 30년동안 교직 생활을 하면서 겪은 에피소드를 나열하는 방식으로 이루어져 
있는데, 그 중에서도 가정폭력의 위험에 처해있는 아이의 마음을 열어주고, 그 아이가 학교 생홯을 
잘 할 수 있도록 도움을 주었던 부분이 인상 깊게 남습니다. 권영애는 직접 학생들을 봐왔고, 그들의 
어려움을 가까이에서 느꼈고, 이를 바탕으로 아이들에 대해 고찰해 보는 사람이었습니다. 때문에 제
가 봐왔던 어떤 교육가보다 아동들에 대해 잘 이해하고 있으며, 그들을 진심으로 대하고 있다는 느낌
을 얻을 수 있었습니다

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 일반사회교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 생활기록부, 자기소개서 기반 면접. 10분내외. 면접관 2명. 

평 가 내 용 ∙ 학업역량, 전공적합성, 인성

문 항 유 형 ∙ 질의응답

면 접 절 차 ∙ 10분 내외 면접관의 질문에 답함

면 접 시 간 ∙ 7~8분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동등한 교육을 제공하기 위해 5G 기술을 이용한다고 했는데, 자세한 설명 해보세요

답변1 : 교육의 접근기회 뿐만 아니라 결과의 평등까지 이뤄져야한다. 한 예로 지역적 격차가 있는데 
농어촌이나 도서지역에 사는 학생들에게 5G와 같은 과학 기술 보급으로 수준 높은 교육이 이뤄질 수 
있다고 생각함

■ 질문2 : 법과정치, 사회문화 과목에 관심이 많다고 되어있는데 학습경험이나 지원동기, 입학 후 계획 
말해보세요

답변2 : 특히 법과 정치를 배우면서 따분하게만 느껴졌던 뉴스 속 정치가 교과서의 이론으로 이해되
고, 또 학교를 다니면서 탄핵, 대선, 총선 등 사건들을 접할 기회가 많았는데 이런 것들을 교과서에서 
배우면서 실생활과 관련이 많고 정말 도움이 되는 학문임을 느꼈음. 막연히 교사를 꿈꿔오다가 법과
정치, 사회문화 과목을 배우면서 전문적이고 심층적인 내용을 배우면서 저의 오랜 꿈과 함께 일반사
회교사가 되어 학생들에게 올바른 사회가 무엇인지 가르쳐주는 교사가 되고싶음. 입학 후에 한국 정
치에 대해 더 배워서 학생들에게 필요한 정치교육을 더 자세히 배우고 싶음.

■ 질문3 : 자사고, 특목고 폐지에 대해서 찬반 밝히고 이유에 대한 근거

답변3 : 자사고, 특목고 폐지에 찬성함. 학생의 경제적 수준의 차이가 공교육으로도 이어진다고 생각
함. 자사고나 특목고에 가서 더 양질의 수준의 교육을 받으면서 그 격차가 더 심해진다고 생각함.

■ 질문4 : 자율정화활동(봉사)에 대해서 설명하고 느낀점, 보람된 점.

답변4 : 반장으로서 의무적으로 참여해야해서 아침 일찍 일어나는 것이 고되고 피곤했지만 아침에 친
구들에게 인사하면서 친구들이 하루의 시작에 힘을 얻었다는 반응을 통해 저의 작은 행동이 다른 사
람에게 큰 기쁨이 될 수 있었음

기타
특이사항

∙ 원래 4개영역 질문을 하신다고 했는데 3개 영역만 한 것 같았음. 하고 싶은 말이 너무 많았지만 다 하지 
못해서 아쉬웠음. 다른 질문을 통해서도 자신의 자신있는 부분을 녹여 내는 연습 필요함.

대학명 학과(부) 전자공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 인성 적성 면접, 면접관 2명 면접자 1명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 면접 

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 면접실 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 정도 

유 의 사 항 ∙ 신분증 필참, 대기시 아무것도 볼 수 없음.
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대학명 학과(부) 지구시스템과학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형  충원합격(예비 10, 4차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 - 면접관 2인 (남, 여) 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 준비실 -> 면접실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1) 안녕하세요, (남): 지금부터 면접을 시작할텐데 본 지원자의 이름이나 학교, 출신정보는 블라인
드 식으로 진행되니 이점 유의해주세요. 우선 독서에 대해 물어볼게요. ‘제 2의 지구는 있는가?’ 라는 
책을 읽은 것으로 나와 있는데 이 책에 관해 간략히 이야기 해 줄래요? 

답변1) 네, 3학년 때 읽은 ‘제 2의 지구는 있는가?’ 라는 책은 흔히 우리가 알고 있는 외계인과 ufo
를 통해 상업주의와 신비주의에 빠지게 하는 ~ 고등 생명체의 존재 가능성에 대한 내용이였습니다. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생기부에 기재된 아두이노에 대해서 설명해보세요

답변1 : 아두이노는 물리적 신호를 실체적으로 확인할 수 있도록 하는 기계입니다.

■ 질문2 : 수학 성적이 왔다갔다 하는 반면 국어 성적을 보니 1등급을 안 받은 적이 없는데 특별한 이유

가 있나요?

답변2 : 국어과목은 제가 젤 자신있고 흥미를 많이 가져 특별히 노력을 많이 기울인 과목입니다. 하
지만 모든 과목에 최선을 다하려고 노력해왔습니다.

■ 질문3 : 공학자가 가져야할 소양에 대해서 어떻게 생각하나요? 

답변3 : 공학자가 가져야 할 소양은 양 측면을 동시에 생각할 수 있는 능력이라고 생각합니다. 지금
의 바이오시대가 오기까진 생명 공학에 대한 윤리성 문제의 옳은 면 부적절한 면을 모두 고려할 수 
있었기에 현대의 기술의 발전이 있었다고 생각합니다.

■ 질문5 : 혹시 동아리에서 의료기구를 따로 만들어 본적이 있나여?

아니요 없습니다.

■ 질문6 : 반장활동과 학생회 활동을 많이 하였다고 되어있는데 혹시 이 이외에 다른 활동이 있나여?

전 청소년 문화의집에 하나린이라는 동아리에 소속되어 있어 그곳에서 공연을 하던가 정기회의 또, 
초중학생을 가르치는 역할을 하였습니다. 또한 교내 댄스동아리에 소속되어 있어 많은 활동과 경험을 
쌓을 수 있었습니다.

■ 질문7 : 확률공부를 많이 하신거 같은데 베이즈 정리에 대해 설명해보세요

베이즈 정리는 조건부 확률로 불리며 사건이 발생했을 때 그에 따른 확률입니다.

■ 질문8 : 조건부확률의 식을 설명할 수 있나요?

   = ∪ 입니다.

■ 질문9 : 반장활동을 하시면서 가장 싫었던 친구가 있나요?

잠시만 생각해보겠습니다.

■ 질문10 : 가장 힘들게 하는 친구를 생각해보세요.

아무런 근거없이 자신의 주장을 하는 친구가 가장 힘들게 했던거 같습니다. 아무런 근거없이 자신의 
주장을 펼치는 것은 공동체의 능력을 저하시킬뿐더러 리더로서의 자리에서 가장 처치곤란했던 친구
라고 생각하기 때문입니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관님들이 젊고 친절하심. 활동이 진실하면 소신있게 잘 대답할 수 있을 것임.
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대학명 학과(부) 지구시스템과학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 천체, 해양, 지질 중 어느 한 과목만이 아닌 포괄적으로 준비해가세요.

질문과 
답변
요약

■ 면접관1 : 10분 동안 면접이 진행됩니다.

■ 면접관1 : 천문학은 물리와 수학으로 이루어져 있습니다. 그러면 천문학을 공부하기 위해선 물리와 수
학 중 어떤 학문이 더 중요하다고 생각하나요?

천문학은 물리로 현상을 설명하고, 물리는 수학으로 설명하기에 수학이 더 중요하다고 생각합니다.

■ 질문1-1) (남) 음 그렇군요. 그래서 제 2의 지구는 있다고 나오던가요?

답변1-1) 네. 그렇습니다.

■ 질문 1-2) (남) 네.. 알겠습니다. 독서 기록량이 굉장히 많이 기록되어 있는데 모든 책을 첫 페이지부
터 끝 페이지까지 다 읽었나요? 

답변1-2) 3분의 2 정도는 전부 읽었지만 나머지 부분은 수행평가나 실험보고서에 자료 형식으로 발
췌하여 읽었습니다.

■ 질문2) (여) 수상에 대해 물어볼게요. 3학년 때 모범상(선행부분)을 받은 기록이 있는데 어떻게 받게 
되었는지 말해줄래요? 

답변2) 네, 우선 저희 학교에서 모범상은 선한 영향력을 끼치는 사람에게 학급당 2~3명씩 친구들의 
투표를 통해 다수의 선택을 받은 친구가 상을 받게 됩니다. 아무래도 선생님들의 회의를 통한 투표보
다는 매일 저의 행동을 보고 관찰하며 많은 시간을 함께 보내는 친구들이 뽑기에 더욱 의미가 컸었
던 것 같습니다. 아! 그리고 제가 표도 제일 많았습니다. (미소) 

■ 질문2-1) (여) 알겠습니다.(웃음) 그럼 1, 2학년 모범상도 그런의미로 이해하면 되나요?

답변2-1) 네

■ 질문3) (남) 2학년 동아리 활동 중에 기상청에 간 내용이 있는데 혹시 기억나는 기상 관측 기구 있나
요? 

답변3) 네. 저는 미세먼지 관측기구가 제일 기억에 남았습니다. 시트지에 회전축에 붙여 ~ 깨달았던 
것 같습니다. 

■ 질문4) (여) 2년간 반장을 하면서 힘들었던 점 이야기해볼래요?

답변4) 네, 저에게 있어서 힘들었던 점은 다수의 의견 조율이였던 것 같습니다. 선생님이 바라는 요
구사항과 친구들이 바라는 요구사항이 절충되지 못하여 선생님의 편에 서자니 친구들의 미움을 사고 
친구들의 편에 서자니 선생님과 불편해지는 등 진퇴양난이었던 것 같습니다. 

■ 질문5) (웃음) 힘들었겠네요. 마지막으로 독서에 대해 한권 더 물어볼게요. 이 학과와 관련하여 3학년 
때 읽은 책에 대해 이야기 해주세요 

답변5) (독서를 또 물어봐서 당황) 어.... (2초 정적) 아! ‘최소한의 날씨’ 가 기억에 남습니다. (알고
보니 2학년때 읽은거였음) 날씨를 분석하는데 있어서 ~입니다.

■  수고하셨습니다.

네, 감사합니다. 안녕히계세요.

기타
특이사항  
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■ 면접관1 : 물리가 더 중요하지 않나요?

물리는 수학으로 현상을 증명하고 설명합니다. 수학은 물리를 이해하기 위한 도구이고 수학적인 개념 
없이는 물리를 이해할 수 없다고 생각합니다. 수학이라는 학문 내에서 물리가 파생되었고 천문학도 
물리에 속하는 학문이라고 생각하기 때문에 수학이 중요하다고 생각합니다.

■ 면접관1 : 음~(면접관님 고개 끄덕끄덕)

■ 면접관1 : 지구과학2 과목을 선택 안 하셨네요?

아쉽게도 저희 학교에는 지구과학2가 개설되어있지 않습니다. (개설되어 있는데 당황해서 거짓말 해
버림. 면접자는 물리2 선택함.)

■ 면접관1 : 아, 아쉽네요. 

이제 수능이 끝나기에 개인적으로 지구과학2를 공부할 계획입니다.

■ 면접관1 : 굳이 공부를 하겠다고요?

대학에 입학하면 천문학 등 여러 지구과학과 관련된 개론을 공부할 텐데 그 때를 위하여 미리 공부
를 할 것입니다. (면접관1님 엄청 좋아하심)

■ 면접관2 : 3년간 학급 임원을 했는데 3학년 때 하게 된 총학생회 활동과 차이점이 있다면?

■ 면접관2 : 체육대회 때 총학생회로서 어떠한 것들을 준비했나요?

■ 면접관2 : 과학시사신문을 만드셨는데 어떠한 주제로 하였고, 어떤 점을 느꼈나요?

■ 면접관2 : 지구과학 경시대회에서 최우수상을 받았네요? 지질과 관련된 문제 중 하나를 설명해보고 풀
이해세요.

해양판의 발산형 경계를 제시하고 판이 거리에 따라 해양판의 나이를 적어놓고 이 판의 진행 방향과 
이 경계의 화산에서 분출되는 용암의 종류를 물어보는 문제가 있었습니다. 발산형 경계에서 판의 진행 
방향에 따라 판의 두께가 두꺼워지고 판의 나이가 많이지기 때문에 이를 유추하여 해결하였습니다.

■ 면접관2 : 많이 걱정했는데 잘 대답하였네요^^ 잘 대답했어요.

■ 면접관1 : 저희에게 추천하고 싶은 책이 있나요?

읽어보셨겠지만 칼 세이건 교수님의 코스모스를 추천드립니다. (이유 설명)

■ 면접관1 : 한 번 읽어봤죠? 다시 읽어보면 실망할텐데~

네..하하(실망할텐데의 의미를 모르겠어서 그냥 웃음) 모든 입시가 끝난 후 저도 한 번 더 읽어볼 예
정입니다.

■ 면접관1 : (매우 흡족해하는 표정). 네 수고했어요^^ 이제 나가봐도 돼요. 조심히 가요~

기타
특이사항

∙ 면접 내용이 생각나는대로 작성하여 질문 순서가 뒤죽박죽입니다. 
∙ 면접 9번 째인데 7, 8번이 안 와서 1시간 40분 대기 후 7번째로 하였습니다. 대기 시간 동안 전자기기 

사용은 물론 안 되고, 생기부, 자소서, 책 등 어떠한 자료도 보아선 안 됩니다. 매우 지루하니 유의.

대학명 학과(부) 환경공학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 자기주도성, 

문 항 유 형 ∙ 일반 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비시간은 임시로 받은 번호마다 다름, 면접 10분

유 의 사 항
∙ 활동한 내용들을 구체적으로 알아가세요.
∙ 제가 뵀었던 교수님 중 한 분은 발음이 조금 새셔서 집중해서 들어야 했습니다.
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대학명 학과(부) 행정학부

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 충원합격(예비 1번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 장애인등대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 학업적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분내외

유 의 사 항 ∙ 신분증지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학급 부반장으로써 학급에 기여한 것은 무엇입니까?

답변1 : 학습 분위기 조성에 신경을 많이 썼습니다. 학급 유인물과 아침에 제일 먼저 등교하여서 환
기와 청소를 하여서 쾌적한 교실을 만드는데 집중하였던 것 같습니다.

■ 질문2 : 개념의 중요성을 강조하였는데 개념을 적용한 사례와 사회 실재론은 무엇입니까?

답변2 : 개념의 사례로는 사회문화 과목의 주요 개념인 사회 실재론을 이야기 할 수 있을 것 같습니
다. 사회 실재론이란 개인을 사회안에 구속하는 것을 말하는 것인데, 이 예시로는 회사를 들 수 있을 
것 같습니다. 회사는 회사의 규범아래 개인을 구속하고 행동을 강제함으로써 사회 질서유지를 하고 
있다는 점이 사회 실재론에 적합하다고 판단하였습니다.

질문과 
답변
요약

■ 미세먼지 아두이노 알림이를 만들 때 무슨 역할을 했는가? (생기부에 있는 내용)

주요 역할로 프로그래밍을 했다. 직접 코딩을 연습하여 LED, LCD, 미세먼지센서를 연결하는 프로그
래밍을 했다. 미세먼지센서의 값을 표준 미세먼지 농도값으로 나타내는 계산식은 인터넷에 올라와있
는 오픈소스를 이용했다. 이전에 써머스쿨로 HTML을 한번 수강한 적 있어 프로그래밍을 하는 데 도
움이 되었다.

■ 미세먼지 센서의 원리가 무엇인가?

자외선을 쏘아 작은 입자가 반사하는 양을 측정하여 값으로 나타내는 것이다.(적외선인데 자외선이라
고 오답을 말함)

■ 적외선과 자외선이 같은 것인가? (오답 재질문)

다릅니다.

■ 그런데 왜 적외선을 자외선이라 하였는가?

하하하. 헷갈렸나봅니다.

■ 고등학교에서 영재학급을 하는 것은 처음 보는데, 영재학급에서 어떤 활동들을 하는가? (생기부에 있
는 내용)

수학, 과학을 심층적으로 공부하기도 하고, 자신이 선택한 과학 탐구과목이 아닌 다른 과학 탐구과목
도 같이 배우게 된다. 또한 이과라고해서 과학만 하는 것이 아닌, 사회문화부분도 배워 융합적 인재
로 성장하기 위한 활동을 한다.

■ 영재학급을 뽑는 기준이 무엇인가? 

일반학생과 영재학급학생은 학업적인 면에서는 다를 바가 없다고 생각한다. 그러나 하나 다른 점은 
당당함이라고 생각한다.

■ 학생은 어떻게 영재학급이 되었는가?

수학 문제를 풀고 면접에서 설명하는 부분이 있었다. 처음에는 오답인줄 모르고 당당하게 말했다. 설
명하는 도중에 선생님께서 힌트를 주셨고, 그 부분은 생각하지 못했다는 점을 인정한 후 다시 그 자
리에서 풀어보려 노력했다. 문제는 풀지 못했으나 잘못을 인정하고, 설명할 때의 당당함을 주요로 보
신 것 같아 날 뽑아주신 것 같다.

기타
특이사항

∙ 생기부에 있는 내용만 물어보셨음.
∙ 특이한 활동을 중점으로 물어보시는 것 같음.
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■ 질문3 : 수학 성적이 상승세를 보이고 있는데 수학성적을 올릴수 있었던 이유는 무엇입니까?

답변3 : 제가 수학성적을 올릴 수 있던 이유는 수학 공부량을 늘리고 개념을 여러 번 돌려 봤기 때문
입니다. 입학때는 공부와 거리가 있었던 터라 수학공부를 어떻게 해야 할지 생각이 많았습니다. 하지
만 수학에만 6시간 가량을 투자하고 개념서를 5회독씩 하였을 때 수학에 대해 감을 찾았습니다. 그것
을 계기로 꾸준히 한 결과 성적상승이 있었습니다.

기타
특이사항

∙ 면접실 구조는 막혀있어서 답답한 분위기였으나, 면접관 한분이 긴장감을 풀어주시려고 식사는 하였나
요? 같은 질문을 해주셨다.

대학명 학과(부) 건축도시토목공학부

면접일시 2019년 11월 17일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:3

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 인성 질문이 어려움.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 건축, 도시, 토목 중에서 어디에 가고 싶은지?

토목공학과에 진학하고 싶습니다. 왜냐하면 거가대교와 해저터널과 같은 높은 기술을 필요로 하는 토
목건축물을 만들고 싶기 때문입니다.

■ 질문2 : 대학에 입학하게 된다면 학업 계획은? 진로 계획은?

구조역학을 깊이 있게 공부하고, 토목 관련 자격증을 취득하고 싶습니다. 특히 토목기사자격증을 취
득하여 전문 분야로 취업하고 싶습니다.

■ 질문3 : 봉사의 의미는 무엇이라고 생각하는지?

봉사는 ‘전달’이라고 생각합니다. (자신의 봉사활동을 예로 들어서 설명함.)

■ 질문4 : 봉사하는 사람은 불행해지고, 봉사 받는 사람이 행복지는 봉사활동이라면 어떻게 생각하는지?

 (답변이 기억이 잘 안납니다.)

■ 질문5 : 토목과 같은 건설현장에서 공사하는 도중 사람이 죽을 수 도 있다. 학생은 자신의 목숨을 걸
고도 건설업에 종사할 수 있는지?

 (답변이 기억이 잘 안납니다.)

기타
특이사항

대학명 학과(부) 국제통상학과

면접일시 2019년 11월 19일 오전 합격유형 충원합격(9번, 3차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 3 : 1

평 가 내 용 ∙ 심층면접

문 항 유 형 ∙ 생기부 및 자소서에 따른
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면 접 절 차 ∙ 대기실->면접실->대기실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이므로 교복 착용 금지, 전자기기 제출하기, 신분증 챙기기, 수험표 챙기기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개

저는 고등학교 1학년 때 ‘금융시장 및 관련 직업의 이해’ 진로특강과 사회과학 방법론 특강에서 경제
에 대해 관심을 갖게 되었고, 신문 스크랩 활동을 통해 국제통상에 대해 알게 되었습니다. 경제와 국
제통상에 대해 더 공부해보고자 2학년 때 추가 교육과정 미시경제학을 수강을 했습니다. 국제 사회가 
다원화되고 세계 무역 시장이 발전함에 따라 무역의 의존도는 높아지고 있다고 생각했고, 국제통상전
문가라는 진로를 택했습니다. 그리고 경상대학교 국제통상학과에 지원하게 됐습니다.

■ 질문2 : 입학 후의 학업계획이 무엇인가

저는 입학 후에 2학년 2학기 때 수강할 수 있는 국제전자상거래론을 가장 배우고 싶습니다. 4차 산
업혁명이 도래한 현대사회에서 인터넷을 통한 금융은 빼놓을 수 없다고 생각합니다. 국제통상전문가
에겐 언어능력도 요구되기에 중어중문 복수전공을 할 것입니다. 그리고 경상대학교의 교환학생 프로
그램을 통해 중국의 남징대학교에서 공부를 하고 싶습니다. 남징대학교는 난징에 위치하고 있는데, 
난징은 과거 명나라의 수도였기도 했고, 영국과의 난징조약이 체결된 장소이며, 난징대학살이 일어나
는 등 중국의 역사가 깊은 지역이기에 중국어 공부 이외에 중국 문화도 잘 배울 수 있을 것 같다고 
생각했습니다. 또한 세계적인 무역 도시인 상하이와 지리적으로 가깝기 때문에 국제통상 관련 전문 
지식 습득과 현장 실습에 도움이 될 것이라 생각합니다. 또한 교내 프로그램에만 의존하지 않고, 자
기주도적 공부를 통해 토익, hsk, 컴퓨터활용능력, 국제무역사 등의 자격증을 취득할 것입니다.

■ 질문3 : 많은 학생들이 영어권 국가에 가기를 원하는데, 중국 난징대학에 가고 싶은 이유는

앞서 말한 듯이, 난징 대학교는 중국의 역사가 깊은 지역이기도 하고 세계적인 무역 도시인 상하이와 
지리적으로 가깝기 때문이며, 중국은 많은 인력과 자원으로 발전 가능성이 높은 나라이기 때문입니
다.

■ 질문4 : 중국어 실력이 어느 정도 되는가

고등학교 2년간 중국어를 배웠는데, 중국어로 일상생활 대화는 물론이고 중국인과 여러 주제에 관해
서 토론이나 인터뷰를 할 수 있습니다. 고등학교 1학년 때에는 외국어 말하기 대회에서 서유기 책을 
읽던 두 친구가 책 속에 들어가 손오공을 만나고, 중국문화를 배운다는 이야기를 연극했습니다. 제가 
평소 중국 문화에 관심이 많아서 전체적인 연극 대본을 구성했고, 친구들의 발음 교정을 도왔습니다. 
2학년 때에는 중국인에게 한국 문화를 알리는 인터뷰를 했습니다.

■ 질문5 : FTA가 무엇인지 아는가

FTA는 자유무역협정의 약자로, 국가 간의 상호 무역 증진을 위해서 관세 장벽을 낮추고 물자나 서비
스 이동을 자유롭게 하는 것입니다.

■ 질문6 : 애덤스미스의 국부론에 대한 자신의 생각

국부론에서 가장 기억에 남는 것은 이기심은 경제 활동의 원동력이라는 것입니다. 어느 회사 사장이 
항상 타인의 이익만 생각하고 자신과 회사의 이익은 생각하지 않는다면 유능한 사장이라도 신뢰할 
수 있는 사람이 못될 것입니다. 사장은 자신과 회사의 이익을 위해 일해야만 합니다. 그러나 경제 활
동에서의 이기심은 무한정 발휘되어선 안 되고 국가와 사회의 번영과 정의의 한계 내에서 허용이 되
어야 합니다.

■ 질문7 : 경제학콘서트(책)에 대한 자신의 생각

이 책을 읽고 나서, 경제라는 것은 마치 생산자와 채무자가 물건을 놓고 사투를 벌이는 것처럼 느껴
졌습니다. 성장을 촉진하고 욕망을 부추기게 되는 것, 더 많은 이득을 얻기 위해 무엇을 선택해야 할
지 결정하게 하는 것이 경제학인 것 같다고 생각합니다.

■ 질문8 : 마지막으로 하고 싶은 말

고등학교 3년 간 국제통상학과에 입학하기 위해 노력한 것들이 결실을 이룰 수 있도록 경상대학교에 
꼭 진학하여 많은 지식과 경험을 쌓고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 원서 접수 때의 수험번호순으로 면접을 봤습니다.
∙ 면접이 끝난 학생들은 처음과는 다른 대기실에서 오후반 학생들이 대기실에 입실할 때까지 기다려야 합

니다.
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대학명 학과(부) 기계항공정보융합공학부

면접일시 2019년 11월 20일 합격유형 충원합격(예비17번, 충원1차합격)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원

∙ 개별면접(3:1)
∙ 면접관3, 지원자1명

평가 내용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문항 유형 ∙ 심층 면접형(다른 일반 면접과 동일)

면접 절차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면접 시간 ∙ 준비 10분 면접 15분

유의 사항 ∙ 교복, 체육복 같은 학교를 드러낼 수 있는 복장 금지

질문과 
답변
요약

문제 1 : 주사위 두 개를 동시에 굴렸을 때 한 주사위가 다른 주사위의 수보다 작거나 같은 경우의 수
를 구하시오.

문제 2 : 정확히 기억은 안나지만 쉬운 적분 문제

■ 자기소개

긴장하여 준비한 질문이 기억이 안나서 학교에 입학하고 싶은 이유를 얘기하였습니다.

■ 벌거 벗은 통계학을 읽었던데 읽고 느낀점에 대해 얘기해주십시오

잘 기억이 나지 않습니다.

■ 그렇다면 가장 기억에 남는 독서에 대해 얘기하여 주십시오

저는 공학이란 무엇인가가 가장 기억에 남는 책입니다. 이 책을 읽을 당시 진로에 대한 고민이 많았
고 공학자에 대한 관심이 생기고 있을 때였는데 이 책을 읽음으로써 공학자에 대한 기본 소양과 이
해를 할 수 있었기 때문입니다.

■ 인공지능에 대한 활동을 많이 하였는데 인공지능에 대한 정의와 본인의 인공지능에 대한 의견 그리고 
활용방안에 대해 얘기하여 주십시오.

먼저, (인공지능의 정의 말하고), 인공지능이 활성화 되면서 4차 산업혁명의 도래가 예상되면서 기존
에 있던 일자리가 없어질 것으로 예상됩니다. 대부분의 사람들은 이것을 인공지능의 단점이라고 얘기
하지만 저는 이것이 인공지능의 장점이라 생각합니다. 사회에 새로운 바람을 불어일으킴으로써 새로
운 산업의 윤활유 역할을 할 것이기 때문입니다. 제가 항공분야에 대해 자세히 알고있는건 아닙니다. 
제가 알기로 항공정비가 더운 날에 더운 곳에서 일하고 추운 날에 추운 곳에서 일하는 고된 환경이
기 때문에 이 분야에 인공지능을 도입하고 싶습니다.

■ 3학년 때 창체동아리, 자율동아리 모두 수학 활동을 했는데, 어떤 역할을 했나요?

창체동아리는 수학과제를 정해서 연구하는 동아리였고, 자율동아리에서는 제가 자율동아리장을 맡아 
수학(가)형 문제 풀이와 수학 도서 읽기 후 토론 활동을 했습니다.

■ 수학이 필요한 순간이라는 책 중 우주의 실체, 모양, 위상, 계산 파트에 대해 심화 조사했네요. 내용에 
대해 소개해보겠어요?

잘 기억이 나지 않습니다.

■ 성적이 1학년 때부터 떨어지는데 이유가 있나요?

제가 모든 과목의 성적을 다 챙기려 하다가 시험장에 들어갈 때 완전히 준비를 하지 못하고 들어갔
던게 시험성적하락의 원인입니다. 

■ 자기관리 부족이란 말이군요.

변명은 아니지만 시험기간이 환절기와 겹쳐 항상 감기에 걸렸던것도 원인입니다.

■ 그것도 자기 관리 부족이겠네요.

■ 마지막으로 하고 싶은 얘기를 해주십시오

 (저는 이 질문에 원래 이 학교의 장점만 얘기하려 했지만 받은 질문들이 제가 어필 할 수 있는 질문
을 안하였기 때문에 이 질문에서 제 장점을 어필함과 동시에 마무리 멘트를 하였습니다.)

기타
특이사항

∙ 난이도는 높지 않지만 수학 문제가 나와서 당황함(문제에 대해 고민할 시간이 따로 없고 즉문즉답해야함)
∙ 생활기록부에 기재된 모든 독서나 심화된 내용에 대한 내용 정리가 반드시 필요함
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대학명 학과(부) 기계항공정보융합공학부

면접일시 2019년 11월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3:1)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->면접실->귀가

면 접 시 간 ∙ 7~10분

유 의 사 항 ∙ 생기부 공부하고 가세요.

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기를 같이 간단히 말해보세요

  - 어릴 때부터 기계 다루는 것을 좋아했고 1학년 진로를 기계 쪽으로 생각했었다. 영재학급에서 프
로그래밍을 배우며 관심이 생겼고 복수전공을 생각하다가 두 과가 같이 있는 이 학과를 알게 돼서 
지원하게 됐다.

■ 프로그래밍을 할 때 한 단체 활동과 그 역할?

영재학급에서 프로젝트활동을 하며 게임을 만들었고 역할은 직접 프로그래밍을 하는 친구들과 수학
적 지식을 미리 이해하고 알려주는 두 역할로 나뉘었고 저는 수학적 지식을 미리 이해해 알려주는 
역할이었다.

■ 이 학과에서 성적이 좋지 않으면 어떻게 할 것인가? 

성적을 올리기 위해 계속 노력하겠다. 

■ 추가질문: 노력을 했는데도 계속 성적이 좋지 않으면 어떻게 할 것인가?

그래도 계속 이 과에서 성적을 올리기 위해 노력할 것이다.

■ 







 = 1 일 때 


 = ?

적분하면 ln
  그래서 ±. (추가질문: 그래프로 설명해보세요.) 그래프로 설명함.

■ 주사위 2개를 던져서 6의 약수가 나올 확률은?

계산해서 말함.

■ 생기부에 본인이 칭찬받을 자격이 있는 사람이라고 적혀있는데 칭찬받을 일 무엇을 했나요?

여기서 대답을 잘 못함.

■ 그럼 리더쉽이 뛰어나다는데 리더쉽을 발휘한 경험?

여기서도 대답을 잘 못함.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 불어불문학과

면접일시 2019년 11월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 학생부면접(3 : 1)

평 가 내 용
∙ 기본소양평가
∙ 전공적합성
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대학명 학과(부) 사학과

면접일시 2019년 11월 19일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관3명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒대기실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 사학과에 지원한 동기가 무엇인가?

답변1 : 역사를 좋아하고, 더 배우고 싶어 지원했다. 

■ 질문2 : 진로 희망은 역사 교사인 것 같은데, 이 학교에는 역사 교육과도 있다. 왜 사학과에 넣었는가.

답변2 : 역사 교육과에 넣기엔 성적이 부족했다. 교사가 되는 길엔 사학과에서 교직 이수를 하는 방
법이 있다고 알았고, 알아보니 경상대학교 사학과는 교직 이수가 가능한 학교였다. 그렇기에 지원을 
했다.

■ 질문3 : 교내 합창제를 했다고 적혀있는데 본인은 무슨 역할을 하였는가?

문 항 유 형 ∙ 학생부, 자기소개서 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 대기 후 면접실 이동

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 불어불문학과를 지원하게 된 계기

답변1 : 저의 진로인 크리에이터와 영상번역가를 위해서는 어문을 체계적으로 배울 수 있는 불어불문
학과가 적합하다고 생각해 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 프랑스 영화 중 인상 깊게 본 영화는?

답변2 : 저는 ‘마카담 스토리’라는 영화가 가장 인상 깊었습니다. 왜냐하면 각각의 개인들의 관계맺음
에 관한 이야기라 그런지 더 감동적이게 다가왔기 때문입니다. 이 외에도 공드리 감독님의 무드 인디
고, 자비에 돌란 감독님의 마미, 탐 앳 더 팜, 로렌스 애니웨이 등을 보았습니다.

■ 질문3 : 프랑스 시사에 대해 알고 있는게 있는지?

답변3 : 프랑스 노란 조끼 시위에 대해 알고 있습니다. 이 시위는 마크롱 정부의 유류세 인상으로 인
해 일어난 시위라고 알고 있습니다.

■ 질문4 : 프랑스 관련 책에 대해 읽은 것이 있는지?

답변4 : 카뮈의 이방인, 모파상 단편선, 전원교향곡, 좁은 문 등을 읽었고 최근에는 구토를 읽었는데 
너무 어려워서 이 학교에 와서 더 자세히 배우고 싶다는 생각을 했습니다.

■ 질문5 : 향후 학업 계획은?

저의 꿈인 크리에이터는 대중들에게 보다 질 높은 영상을 제공해야 한다고 생각합니다. 그래서 저는 
위 학교에 진학하게 된다면 프랑스미디어 읽기 수업을 듣고 인문학적 소양을 높일 수 있는 철학을 
부전공으로 선택하고 싶습니다.

■ 질문6 : 경상대에 와서 하고 싶은 일은?

저는 불문인의 밤에서 샹송을 부르며 선후배간의 화합을 다지고 싶습니다. 

기타
특이사항 ∙ 학교 커리큘럼을 잘 확인하는 것이 좋을 것 같습니다. 
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 19일 오전 합격유형 충원합격 (예비 5번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생활기록부, 자기소개서를 바탕으로 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→대기실2→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이므로 교복 금지, 수험표 및 신분증 챙길 것, 전자기기를 봉투에 제출

질문과 
답변
요약

■ 사회복지학에 대해 관심을 가지게 된 계기를 말해보세요.

학교에서 우연히 홀로 어르신들께 도시락을 배달해드리고 말벗이 되어드리는 봉사활동을 하면서 사
회복지학에 대해 관심을 가지게 되었습니다. 처음에는 반강제적으로 봉사활동을 하였지만 꾸준히 봉
사활동을 하면서 저의 작은 행동이 남에게 큰 도움이 될 수 있다는 것을 느끼며 보람을 느꼈습니다. 
이후 사회복지사라는 직업이 저의 적성과 배려하고 책임감 있는 성격과 맞다는 것을 느꼈고, 저의 인
생관인 ‘남을 도우며 살자’라는 것을 실천하기 위해 사회복지사로서 NGO활동가라는 꿈을 가지게 되
었습니다. 즉 봉사활동을 하면서 사회복지에 대해 관심을 가졌고, NGO활동가가 되고 싶다는 꿈을 꾸
면서 사회복지학에 관심을 더욱 가지게 되었습니다.

■ 토의봉사 동아리 ‘토봉토봉’에서 어떤 활동을 하였는지 말해줄 수 있나요?

많은 봉사활동과 토의활동을 하였지만 대표적인 활동만 말씀드리자면 학교에서 하였던 봉사활동과 
마찬가지로 지역사회의 홀로 어르신들께 도시락을 배달해드리고 말벗이 되어드리는 봉사활동을 진행
하였습니다. 토의활동에서는 도시락 배달 봉사활동을 하며 배우고 느낀 점을 바탕으로 노인사회의 가
장 큰 문제인 고독사와 노인 우울증에 대한 심각성을 조사하였습니다. 그리고 해결 방안들에 대해 토
의하였습니다. 이 과정에서 홈 IOT 기술을 활성화 하고, 지자체가 더욱 자주 홀로 어르신을 방문 혹
은 전화로 안부를 확인하면서 고독사를 예방해야 한다는 결론을 얻을 수 있었습니다.

답변3 : 교내 합창제는 소프라노와 알토로 나뉘었다. 저는 알토 내에서 일어나는 갈등과 소프라노와 
알토 간의 갈등을 해결했다. 이런 활동으로 이러한 것을 알 수 있었다.

■ 질문4 : 뮤지컬은 내 친구라는 활동을 했다고 적혀있는데, 이 활동은 무엇이고 본인은 무엇을 하였는
가.

답변4 : 뮤지컬은 내 친구라는 활동은 각 반에서 하나의 뮤지컬을 1년 동안 제작하여 무대에서 보여
주는 활동이다. 저는 음향 총괄을 맡았고, 뮤지컬에 쓰일 모든 음향을 편집하고, 수정하는 작업을 담
당하였다. 활동 중에서 일어난 갈등을 (자소서에 적힌 내용) 해결하기 위해 이러이러한 방안을 제시
했다. 친구들도 잘 받아주었고, 이 활동을 통해 이런 것을 배우고 느낄 수 있었다. 

■ 질문5 : 부반장을 했다는 기록이 있었다. 하면서 어려웠던 점은?

답변5 : 학업 분위기를 조성하는 것이 어려웠다. 하지만 친구들에게 많은 양해를 구하고, 해결방안을 
여러 가지 제시했다. (A/B/C 방안에 대한 설명과 효과 간단히) 이런 방법을 시도함으로써 전반적으로 
학업 분위기가 좋은 1년을 유지할 수 있었다.

■ 질문6 : 독서활동에서 노빈손, 프랑스 대혁명에 불을 지펴라. 라는 책을 읽은 기록이 있다. 설명해 줄 
수 있는가?

답변6 : 책의 내용은 이러이러하다. 이 책에서 느낀 점은 프랑스 대혁명이 가지는 의의에 대해서 스
스로 재조명할 수 있었다는 점이다. 원래는 이러이러하게 생각했는데, 이 책을 읽은 이후에는 이뿐만 
아니라 이러이러한 방면에서 이런 생각을 했다. 이에 대해서 대학에 와서 더 공부하고 싶다,

■ 질문7 : 마지막으로 경상대가 본인을 뽑아야 한다는 이유, 혹은 장점을 말해보라.

답변7 : 저는 대기만성형이다. 처음엔 따라오는 것이 늦다고 보일 수도 있겠지만, 나중엔 잘 따라올 
뿐만 아니라, 기대한 것 이상을 보여줄 수 있는 사람이다. 

기타
특이사항

∙ 면접실은 교수실에서 긴 책상에 면접관 3분이 앉으시고, 그 앞에 지원자용 의자가 놓여있음.
∙ 남자 면접관 2분은 분위기를 풀어주시는 편이었고, 여자 면접관 1분은 압박 면접을 하시는 편이었음.
∙ 자소서보다는 생활기록부에 기초해서 물으셨고, 역사 관련 독서 한 권은 필수 면접 문항인 것 같았음.
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■ 지원자가 이 동아리 내에서 어떤 역할을 맡았나요?

동아리를 만든 부장으로서 동아리 활동을 원활하게 할 수 있도록 부원들을 이끌었습니다. 동아리 결
정사항에 대해 혼자 결정한 것이 아니라 부원들과 소통하면서 어떤 활동을 언제 할 것인가? 등을 결
정하였습니다. 그리고 외부봉사활동에 대해 익숙하지 않은 부원들을 위해 그들을 위한 봉사활동도 추
천을 해주는 등의 역할을 맡았습니다. 이로써 리더십은 물론 책임감, 의사소통 능력을 기를 수 있었
고, 특히 동아리 활동계획을 작성하고, 실행하고, 활동 후 반성 등의 과정을 통해 자기 주도성을 기를 
수 있었습니다.

■ 이 동아리 활동을 하면서 특별히 어려웠던 점이 있나요? 

아무래도 봉사활동을 학업과 병행을 해야 하는 것이 가장 어려웠습니다. 특히 단체 봉사활동을 진행
할 때 부원들의 학원 일정이라든지, 시험 기간 등을 고려하여 활동해야 했기 때문입니다. 그리고 공
부를 할 시간을 쪼개어 봉사활동을 해야 했기에 이러한 점들이 동아리 활동을 하며 어려웠다고 말씀
을 드릴 수 있겠습니다. 

■ 본인의 꿈이 사회복지사로서 NGO활동가라고 하셨는데 가장 필요한 능력은 무엇이라고 생각하나요?

저는 사명감이라고 생각합니다. 사회복지사가 하는 일이 클라이언트들의 삶에 개입하며 정말 중요한 
역할을 하지 않습니까? 그리고 사회복지계열에서 일하는 것은 다른 직업보다 일이 정말 힘들다고 알
고 있습니다. 사회복지사가 하는 일이 고되고 남의 인생에 개입하여 정말 중요하며, 사명감이 뛰어나
면 책임감도 뛰어나다고 할 수 있기 때문에 저는 사명감이 가장 중요하다고 생각합니다.

■  사회복지와 관련된 최근 사회문제에 아는 것이 있나요?

사회복지시설의 불법행위에 대해 말을 하고 싶습니다. 지난 9월 경기도의 사회복지시설에서 불법행위
가 적발되었다는 뉴스 기사를 본 적이 있습니다. 사회복지시설인 노인복지주택을 호텔숙박시설로 불
법 운영하고 얻은 이익을 사적으로 이용한 것, 그리고 시설 입소자들의 편의를 위해 사용되어야 할 
사우나 등의 시설을 외부인에게 대여하는 불법을 저질렀다는 것입니다. 그리고 얻은 이익을 후원금이
나 헌금으로 위장하여 수억 원의 탈세를 해왔다는 사실을 알고 정말 놀랐습니다. 이러한 불법행위가 
전국에 엄청나게 일어날 것으로 생각하기 때문에 복지시설의 불법행위에 대해 충격을 받았습니다. 그
리고 이러한 문제를 해결하기 위해서는 민원이 많이 발생 된 사회복지시설과 비리 제보가 들어온 시
설을 집중적으로 수사해야 한다는 생각을 하였습니다. 

■ 학업 활동 외에 기억 남는 활동이 있나요? 

비교과 활동을 말씀하시는 겁니까? (면접관 : 네) 저는 3학년 때 노인사회의 가장 중요한 문제인 노
인빈곤에 대해 많은 친구들 앞에서 강연을 진행한 것이 가장 기억에 남습니다. 강연 내용을 말씀드리
자면 우리나라의 노인 빈곤율이 50%로 OECD 가입국 중 수년간 1위를 차지하며 이 문제가 노인 우
울증이나 자살로 이어진다는 문제를 알렸습니다. 이를 해결하기 위해 노인이 할 수 있는 전문적인 직
업을 개발하고 복지예산을 효율적으로 사용해야 한다는 저의 의견을 제시했습니다. 그리고 이를 해결
하기 위해서 사회적 합의뿐만 아니라 전 국민의 관심이 필요하다는 것을 전달하며 강연을 마무리했
습니다. 이 강연을 통해 노인 빈곤에 대한 심각성을 학교 친구들에게 알릴 수 있었으며, 이를 해결할 
수 있는 대책을 생각해 보며 우리 사회 속의 문제를 탐구하는 능력을 기를 수 있었기에 가장 기억에 
남습니다.

■ 이제 시간이 다 됐어요. 마지막으로 할 말이 있나요?

네, 경상대학교에 대한 제 열정을 드러내고 싶습니다. 많은 대학교들 중 경상대학교를 선택한 이유는 
경상대학교 사회복지학과의 교육에 대한 프로세스가 가장 잘 되어 있다고 생각했기 때문입니다. 경상
대학교의 사회복지학과가 사회복지사 1급 자격시험에서 전국수석을 배출한 적이 있고, 사회복지부문 
대학 평가에서 몇 차례 우수 판정을 받은 적이 있다고 알고 있습니다. 즉 이곳의 교육프로그램이 훌
륭하다고 생각해서 경상대학교에 지원한 것입니다. 그리고 저는 3년 동안 꾸준히 많은 봉사활동과 다
양한 경험들을 해왔기 때문에 이론 습득 및 적용이 빠를 것이라고 자신 있게 말씀드릴 수 있습니다. 
끝으로 면접관님들께서 저를 뽑아만 주신다면 열심히 하는 것이 아니라 잘할 수 있도록 노력을 할 
것이며, 훗날 저를 보셨을 때 ‘저 학생 참 잘 뽑았다’라는 말씀이 나오실 수 있도록 노력하겠습니다. 
감사합니다. 

기타
특이사항

∙ 오전부일 경우 문제유출을 방지하기 위해 면접이 끝나더라도 오후 면접자들이 도착하기까지 대기실에서 
기다려야 함. 자신이 앞 순번일 경우 면접 후 대기시간이 굉장히 길기 때문에 이를 대비해서 면접이 끝
나고 기다릴 시간을 보낼 수 있는 책이라도 가져가기를 권함. 
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대학명 학과(부) 생명과학부

면접일시 2019년 11월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생부 및 자소서 기반 / 학생 : 면접관(1 : 3) / 15분내외

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차

접 시 간

유 의 사 항 ∙ 압박식 면접방식과 자기평가식 질문

질문과 
답변
요약

■ 우리학교에 지원한 동기와 생명과학부에 지원한 동기가 무엇입니까?

■ 자신의 꿈을 위해 힌 노력이 무엇입니까?

■ 방송부 동아리 활동 중에 가장 기억에 남는 활동은 무엇입니까?

■ 자율동아리 활동 중 실험에서 자신이 한 역할이 무엇이라고 생각합니까?

■ 조뱔과제에서 트러블이 생겼을 때 어떻게 해결하셨습니까?

■ 생활기록부에 보면 다른사람들과는 다르게 인문학과 관련된 내용이 많은데 왜 그렇습니까?

■ 자신을 꼭 뽑아야 한다는 이유는 무엇입니까?

기타
특이사항

대학명 학과(부) 식품영양학과

면접일시 2019년 11월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양, 교과적성, 인성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 →준비실→ 구상실→ 면접실→ 대기실→ 퇴실 

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항
∙ 대기실에서 준비한 서류나 생활기록부를 보지 못함.
∙ 핸드폰이나 전자기기는 대기실에서 제출함.
∙ 대기실에 있는 면접자들이 모두 면접을 보기 전까지는 퇴실 불가능함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 먼저 해보세요.

답변1 : 안녕하십니까, 저는 급식과 관련된 문제들을 윤리적으로 파악하고 해결할 수 있는 능력을 갖
춘 영양 교사가 되고 싶은 수험번호 ~ 라고 합니다.

■ 질문2 : 윤리적으로 파악하는 것 좋은 것 같네요. 어떻게 윤리적으로 파악할 것인가요?

답변2 : 저는 먼저 개인이 윤리적으로 파악하는 것이 중요하다고 생각합니다. 예를 들어 제가 실시한 
음식물 쓰레기 캠페인(자기소개서 내용)을 보면 캠페인을 통해서 개인의 인식을 ~~ 하는 것이 중요
하다고 생각합니다.
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■ 질문3 : 왜 경상대학교 식품영양학과를 지원했나요?

답변3 : 경상대학교 식품영양학과에서는 다양한 프로그램을 운영하는 것으로 알고 있습니다. 그래서 
이런 점이 제가 나중에 ~~하는 데 도움이 될 것 같아 경상대학교 식품영양학과를 지원했습니다.

■ 질문4 : GMO에 대해서 굉장히 구체적으로 적어 놨는데 이에 대해서 자신의 의견은 어떤가요?

답변4 : 저는 GMO가 소비자가 알고 소비하는 것이 가장 중요하다고 생각합니다. (자소서 2번 내용) 
학교 급식의 경우에서는 ~ 그래서 소비자가 알고 소비를 하는 것이 가장 중요하다고 생각합니다.

■ 질문5 : 그렇다면 단백질이나 ~~ 변형이 되어도 무조건 표기를 해야 하는 건가요?

답변5 : 소비자가 알고 소비하는 것이 중요하다고 생각하기 때문에 표기해야 한다고 생각합니다.

■ 질문6 : 그렇다면 학생은 GMO에 대해서 반대하는 견해인가요 찬성하는 견해인가요?

 (다른 교수님께서 반대하는 입장인 거 같네요~ 라는 식으로 이야기 해주셨습니다.)

■ 질문7 : 만약 영양교가, 영양사가 된다면 학생들이 맛없다고 불평을 하거나 입학한 이후에 선배들이 
영양사에 대해 힘든 점을 많이 이야기해 줄 것 같은데 자신이 이런 상황이라면 어떡할 건가요?

답변7 : 제가 만약 영양 교사, 영양사라면 우선 학생들이 선호하는 급식메뉴에 대해서 설문을 한 뒤
에 그 결과를 중점적으로 급식메뉴를 구성하고 영양소를 고려해서 식단을 짤 것 같습니다.

■ 질문8 : (다른 교수님) 고객의 요구를 파악해서 ~~ 한다는 말인가요?

답변8 : 네 그렇습니다.

■ 질문9 : 학교생활 기록부에서 동아리나 학급의 부급장을 했는데, 본인이 생각하는 자신은 어떤 리더인가요?

답변9 : 친구들이 어떤 일에 있어서 망설이거나 주저할 때 먼저 같이하자고 제안하거나 도움을 주며, 
친구들이 활동할 수 있는 환경을 만들어주는 그런 리더라 생각합니다. (자소서 3번 내용)

■ 질문10 : 그러면 자신의 단점은 무엇인가요?

답변10 : 평소에 타인을 위해서 행동하고 말하기 위해서 노력하다 보니 친구에게 충고를 해줘야 할 
부분도 ~~하며 ~~하게 되었습니다. 이후에 ~하면서 극복하여 고치게 되었습니다.

■ 질문11 : 수상 내역이 많지 않은데 그 이유가 있나요? / 인정하는 이유는 열심히 하지 않았거나 ~~하
는 이유가 있나요?

네, 많지 않습니다. / 저희 학교에 교내 대회가 많이 없다 보니 그런 것 같습니다. 최대한 학교에서 
여는 대회마다 참여 하려고 노력했습니다.

■ 질문12 : 진로 파일 우수상이 3위인데 그 이유가 있나요? 이 상을 설명해 줄 수 있나요?

1등이 대상이었기 때문에 우수상이 3위였습니다./ 진로 파일 우수상은 ~~이며 ~~에 대한 정보를 
수집하며 특히 경상대에 대한 정보도 많이 수집했습니다.

■ 질문13 : 진로 희망 사항에 3학년 때는 식품 자원경제라고 적혀있는데 그 이유가?

2학년 때 까지만 해도 문과에서 ~~ 적응을 잘할 수 있을 것으로 생각했습니다. 하지만 3학년이 되
어 ~에 불안감이 생겨서 문과계 열중에 식품과 가장 관련이 있는 식품 자원경제학과를 선택했습니
다. 하지만 제가 원하는 ~~과는 다른 내용을 배우기 때문에 식품영양학과에 지원했습니다. 이후에는 
생물과 화학을 미리 예습하고 학교에 적응하기 위해서 열심히 할 계획입니다.

■ 질문14 : 그렇다면 과학에 그렇게 자신이 없는가? 화학에서 어떤 것을 아는가?

기본적인 주기율표는 알고 있습니다.

■ 질문15 : 그러면 물에 관해 설명을 해보겠나?

물이요? 예, 물은 H2O이며 인체의 70~80%를 구성하는 것으로 알고 있습니다.

■ 질문16 : (다른 교수님) 물이 부족하면 어떤 현상이 일어나나요?

물이 부족할 경우 갈증 현상이 일어납니다.

■ 질문17 : 마지막으로 우리 학교에 궁금한 점이나 하고 싶은 말 있나요?

기타
특이사항

∙ 심층 면접이라서 생활기록부나 자소서에 관한 내용 상세히 물어보셨습니다. 면접 때 긴장해서 질문순서
가 섞여 있을 수 있습니다. 교수님들이 아주 많이 웃어주셔서 화기애애하게 봤습니다….
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대학명 학과(부) 애그로시스템공학부

면접일시 2019년 11월 19일 오후 합격유형 충원합격(최초예비번호 7번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 1

평 가 내 용 ∙ 인성, 자소서, 생기부

문 항 유 형 ∙ 서류확인면접

면 접 절 차 ∙ 한분씩 돌아가여 질문

면 접 시 간 ∙ 약 12분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 오기 위해 준비한 점

답변1 : 인터넷으로 찾고 교과과정 찾아봄

대학명 학과(부) 식품자원경제학과

면접일시 2019년 11월 20일 오후 합격유형 충원합격(예비 1번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1대3 면접

평 가 내 용 ∙ 생기부 기반

문 항 유 형 ∙ 심층 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가 (오전반은 다같이 귀가)

면 접 시 간 ∙ 면접시간 15분

유 의 사 항 ∙ 생기부 기반

질문과 
답변
요약

■ 처음에 간단하게 식사는 했는지, 어떻게 왔는지 안부인사를 함.

■ 질문1 : 자기소개를 해보세요

답변1 : 안녕하십니까! 저는 저를 카사바라고 소개하고 싶은데요. 아시다시피, 카사바는 몇몇 아프리
카나 라틴아메리카에 꼭 필요한 식량작물입니다. 하지만 선진국에서는 유명하지 않은 작물입니다. 이
처럼 저는 카사바같은 사람이 되어 선진국과 개발도상국의 무역이론을 개선하는 무역이론가가 되고 
싶습니다.

■ 질문2 : 생기부에 추석농수산물의 가격변동에 대해 과제연구를 했는데, 여기서 알게 된 점은?

답변2 : 과제연구를 진행할 때, 추석 대목이 가까웠습니다. 이때, 언론에서 농축산물의 가격이 급격히 
상승하는 것을 보고, 왜? 가격변동이 심하게 일어나는지 의문을 가지고 진행했습니다. 처음에는 농축
산물의 수요가 증가해 가격이 상승하는 것을 가설로 잡고 연구를 시작했습니다. 그러나 연구 도중 공
급과 수요의 탄력성이 다른 공업제품과 다르기에 가격이 폭등하는지 알게 되었습니다.

■ 질문3 : 국부론을 읽었다고 되어 있는데, 어떻게 읽었나?

답변3 : 국부론 번역본과 청소년이 읽는 국부론을 비교 분석하면서 읽었습니다. 원본은 가독성이 떨
어집니다. 그렇기에 읽기 좋은 책과 더불어 한 학기를 투자하여 국부론을 읽었습니다.

■ 꼬리 질문 국부론의 국부가 뭔가요?

국부론의 국부는 과거 열강들이 자신의 국가에 금, 은을 모으며, 보호무역을 시작했습니다. 이런 자
국의 금,은이 아담 스미스가 말한 국부입니다.

기타
특이사항
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■ 질문2 : 지원동기

답변2 : 토목기사가 되어 도시농업을 통해 농업생산량을 늘려 식량문제를 해결하고 식물의 공기정화

활동을 통해 대기오염 문제를 해결하고 싶다.

■ 질문3 : 학과에서 하는 일

답변3 : 농업분야를 응용하며 배운다.

■ 질문4 : 하날세가 무엇인지?

답변4 : 전남 사대부고와 1박 2일 동안 지내면서 설의 문화와 가치관을 공유하고 협동심과 배려심을 

배울 수 있는 기회였다.

■ 질문5 : 좋아하는 선생님과 싫어하는 선생님?

기타
특이사항

대학명 학과(부) 조선해양공학과

면접일시 2019년 11월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 1시간 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 생활기록부를 꼼꼼히 보고 가세요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 계기가 있다면?

답변1 : 저는 1학년 때부터 하고 싶은 꿈이 많아서 고민을 많이 하였습니다. 그러던 중 교내 미니 진
로 박람회라는 활동에 참여하는 기회가 생겼습니다. 그 활동에서 해사글로벌학부와 IoT 등의 수업을 
듣게 되었습니다. 그 수업에서 선박의 자동추적장치에 대해 배우면서 선박의 설계등에 관심을 갖게 
되어 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 생기부에 수학성적이 많이 좋지 않은데 이유가 있나요?

답변2 : 저는 의자에 앉아 연필로 쓰는 공부보다 여러 수학축전에 참여하여 직접 보고 실험하는 활동
을 많이 하고 좋아하였습니다. 그래서 저절로 여러 공식을 요구하는 학교 시험보다는 한가지 원리를 
깊게 파고 드는 활동을 많이 하였습니다.

■ 질문3 : 재학 기간 중에 가장 기억에 남는 일이 무엇인가요?

답변3 : 저는 영자신문 동아리활동이 가장 열심히 하여 기억에 남습니다. 그 중에서도 자신이 주제를 
선정하여 그 주제로 자신만의 신문을 만드는 활동입니다. 이 활동이 가장 인상 깊었던 이유는 제가 
관심이 있는 주제로 신문을 쓰다보니 저절로 그 분야에 대해서 많은 것을 알아가는 느낌이 들었기 
때문입니다.

기타
특이사항

∙ 공학과라고 물리적인 개념을 많이 알고 가는 것 보다는 생기부나 자소서를 한번 더 보는 것이 더 효율
적입니다.
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대학명 학과(부) 조선해양공학과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과 학업 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 학생기록부, 자기소개서, 심층면접 가이드 등을 참고

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실1-면접장-준비실1-퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이라 개인정보 유출, 교복착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기를 말씀 해주세요

답변1 : 저는 경상대학교가 추진하는 엔지니어링 기술에다 ICT를 접목한 해양산업을 연구하고 싶습니
다. 한가지 분야에서만 할 수 있는 연구보다 여러 분야를 융합한 계열에 더 큰 관심을 두다가 전자전
기등을 함께 다루는 조선해양공학과가 눈에 들어오게 되어 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 수상실적을 보니까 주제 탐구보고서라는 상을 수상하게 되었는데 어떤 내용의 상인지 설명을 
해주세요

답변2 : 평소 친환경에 관심이 많아서 이와 관련된 주제를 찾다가 요새 뜨고 있는 친환경 하이브리드 
자동차에 관한 주제로 탐구하게 되었습니다. 크게 직렬형, 병렬형, 복합형으로 나누어 조사하게 되었
고 직렬형과 병렬형의 단점을 보완한 복합형을 좀 더 중심으로 하여 탐구하게 된 보고서 입니다.

■ 질문3 : 어려움이 있었던 과목과 어려움이 있었다면 어떻게 해결하였나요?

답변3 : 저는 물리에 대한 관심도가 높았지만 그 만큼 물리의 원리를 이해하고 적용하는 부분에서 어
려움을 느끼게 되었습니다. 그래서 노트필기를 통해 그 날 배웠던 학습의 내용을 복습을 하였고 조금 
더 수월한 이해를 돕기 위해서 그림을 함께 그리는 학습을 하였습니다. 또한 조를 형성하여 서로 인
상 깊었던 실험들에 관한 이야기를 하며 도움을 주고 얻는 활동을 통해 어려움을 극복해 나갈 수 있
었습니다.

■ 질문4 : 물리에 대한 관심이 있다고 하였는데 그렇다고 생각하는 이유는 무엇인가요?

답변4 : 저는 물리의 원리들을 직접 실험을 하고 적용하는 부분에 대해 흥미를 느끼게 되었습니다. 
테슬라의 원리라는 법칙이 있는데 그 실험은 직접 해볼 수가 없어서 과학체험박물관에 가 직접 체험
하는 자발적인 새로운 모습을 발견하게 되었습니다. 또한 그곳에서 4만 볼트의 전력이 1차 변압기를 
통해 1차2차 코일로 흘러 들어가 400만 볼트로 승압이 되는 것을 보고 처음 느껴보는 신기함과 좀 
더 알고 싶은 흥미를 느끼게 되었기 때문에 스스로가 물리에 대한 관심이 많다는 생각이 들었습니다.

■ 질문5 : 대학입학 후 학업계획을 말씀 해주세요

답변5 : 저는 ICT를 융합한 기술에 연구하고 싶습니다. 전공의 기초과목인 정역학, 동역학을 통해 힘
과 구조물의 기본원리를 익히고 선박해양공학과 시스템공학으로 전공의 폭을 넓혀 나갈 것입니다. 또
한 3학년 때 필수과목인 컴퓨터 응용 구조 해석을 통해 설계 단계 구조물의 가상 시뮬레이션과 3차
원 CAD형상 데이터에 대해 알아보고 선택과목인 자동화시스템 공학을 중심으로 컴퓨터와 IT기술을 
활용해 스마트 선박 산업을 깊이 있게 공부할 계획입니다.

■ 질문6 : 지금 현재 조선 산업에 대한 자신의 생각과 미래의 전망에 대해 말씀 해주세요

답변6 : 최근 한 신문기사를 읽어보니 LNG추진선박, 선박도 자율운항시대가 온다. 2030년까지 점유
율 50%달성 이라는 기사제목과 내용을 보게 되었습니다. 현재 조선산업에 대한 연구가 많이 이루어
지고 있다고 생각하고 앞으로 조선 산업에 대한 전망도 글로벌하게 나아갈 것으로 생각합니다.

■ 질문7 : 여기 자기소개서를 보니까 IT에 관련된 수업을 들었다 하였는데 직접 그럼 코딩이나 컴퓨터 
프로그래밍을 다뤘겠네요?

답변7 : 네, 아두이노판과 센서확장쉴드를 여러 점퍼 케이블에 연결하여 컴퓨터 프로그래밍을 돌려 
직접 자율운행 자동차를 만드는 활동을 하게 되었습니다.

■ 질문8 : 그 활동을 하면서 느낀 점이 있다면 무엇인가요?

답변8 : 작은 부품들이 모여 자율적으로 운행이 되는 부분이 신기했고 기계와 전자의 세계는 냉정하
다는 것을 알게 되었습니다.(활동 중 작은 썰 품)
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대학명 학과(부) 축산생명학과

면접일시 2019년 11월 20일 오전 합격유형 충원합격(예비22, 4차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 인성

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실1-대기실2-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 좋아하는 과목이 무엇인가?

지구과학을 좋아한다. 왜냐하면 다른 나라에 비해 크기가 작을 우리나라에서 다양한 암석이 발견되는 
것이 신기하고 인간의 힘으로 만들 수 없는 공전과 자전과 같은 현상에 흥미를 느꼈기 때문입니다.

■ 이 학과는 지구과학보다 생명이 중요한데 수업내용을 따라올 수 있겠나?

생명동아리인 Double helix에서 다양한 생명관련 주제들에 대해 탐구하고 학습했기 때문에 걱정 없을 
것이라 생각합니다. 

■ 이 학과는 학생의 진로희망인 사육사와 거리가 있는데 만약 사육사 말고 다른 쪽에 흥미를 가진 것이 
있는가? 

평소 우리가 꼭 먹어야 하는 식량인 고기가 어떻게 하면 더 빠르고 싸게 유통할 방법을 고민해 보는 
등 축산유통업 쪽에도 관심이 있습니다. 

■ 고등학교 생활을 하면서 힘들었던 경험과 그것의 해결방법을 말하시오 

고등학생이 되니 공부할 양이 많아져서 늦게 자고 일찍 일어나는 것, 수업시간에 졸지 않는 것이 힘
들었습니다. 해결방법은 자명종을 침대에서 먼 곳에 나둬서 아침에 일찍 일어났고, 수업시간에는 교
실 뒤쪽에 있는 키다리 책상에서 수업을 들었습니다.

■ 단체생활을 하면서 힘들었던 경험이 있나?

Double helix 동아리를 하면서 조원들과 발표준비를 하는 것이 힘들었습니다. 다들 학원에 다니니 방
과 후에도 시간을 맞추기가 힘들어 선생님께 양해를 구하고 자습시간인 월요일 5교시마다 발표준비
를 하였습니다.

■ 봉사활동 중 가장 기억에 남는 것이 있는가?

헌혈이 기억에 남습니다. 왜냐하면 처음 헌혈을 할 때 바늘이 아플 것 같아 하기 무서웠지만 막상 해
보고 나니 별로 아프지 않았다. 그리고 시간도 오래 걸리지 않아서 다른 봉사활동에 비해 쉬운 편인
데 사람의 생명을 살린다는 것을 알고 꾸준히 헌혈을 하게 되었다.

■ Double helix는 어떤 동아리이고 어떤 역할을 했는가?

■ 질문9 : 우리과와 관련된 책을 설명 해주세요

답변9 : 저는 ICT표준기술이라는 책을 읽었습니다. 아까 말씀 드렸다시피 경성대만이 추구하는 ICT산
업에 관심이 있어 읽게 되었는데 모든 정보망이 연결되는 주요한 기술이라는 것을 알게 되었고 지켜
야 할 에티켓이 아닌 법적으로 제재되는 부분이라 조금 더 냉정하게 바라볼 수 있는 능력을 요구하
였던 책이었습니다.

■ 질문10 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요

답변10 : 저는 2학년 때부터 교과목에 물리 과목이 개설되지 않았습니다. 그래서 직접 방학 기간을 
이용해 교육청이 주관하는 물리수업과 IT자동차관련실습 수업을 들으면서 경험을 계속 쌓아나갈 수 
있었습니다. 이처럼 하고자하는 열정이 많기 때문에 이 과에 들어오게 된다면 이 열정 그대로 수업에 
임할 것입니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 해양토목공학과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별심층면접 (자원자 : 1 면접관 : 3)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-준비실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 진학중 단합이나 협력한 사례가 있으면 말씀해주세요

답변1 : 저는 고등학교 1학년때 저희반 성직이 전체 반중에 꼴등이었는데 선생님들께서 장난식으로 
꼴등이라고 놀리고 하셔서 저희반 친구들끼리 단합하여 특별한 일이 없는 날에는 반친구들 대부분이 
야자를 해서 성적을 올리고자 노력을 했습니다 그 결과 꼴등에서 중위권까지 올라갈 수 있게 되었습
니다.

■ 질문2 : 자신의 장점이나 단점, 단점을 극복하고자 자신의 한 노력이 있다면 말씀해주세요

답변2 : 우선 저의 장점은 저와 친한 친구와 저랑은 친한데 서로 친하지 않다면 둘 사이의 관계에 다
리 같은 역할을 하여 친구들 사이 관계가 어색하지 않도록 한다는 것이고 저의 단점은 공적인 공간
에서 의견을 잘 못 내세우는 편이라 교과 모듬활동 시간을 통해 모둠장을 맡아 극복하고자 했습니다. 

■ 질문3 : 토목을 배운고 나서 어떤 일을 하고 싶나요

답변3 : 저는 명절에 교향 가는 길에 차가 막히는 문제를 해결해 교통체증을 줄일 수 있는 도로를 만
들고 싶습니다. 그리고 현재 일본과 독도영유권 문제를 가지고 갈등하고 있는데 힘들겠지만 독도와 
울릉도를 이어주는 대교를 건설해 관광산업을 확대해서 독도는 우리나라 땅이라는 인식을 전세계적
으로 알리고 싶습니다.

기타
특이사항

우리 주변에서 일어나는 생명 관련 호기심이나 현상들에 대해 주제를 세우고 탐구하는 학습 동아리
입니다. 저는 먹이 곤충인 밀웜의 소화능력에 대해 주제를 세웠고 ppt를 만드는 역할을 했습니다.

기타
특이사항

∙ 8시 20분까지 큰 대기실에 모여서 반 정도 인원을 나눈 뒤 다른 대기실로 이동한다.
∙ 오전반은 자신의 면접이 끝나도 퇴실하거나 말하지 못하고 12시 10분까지 기다려야 한다.
∙ 전자기기(휴대폰, 노트북)은 사용하지 못한다.

대학명 학과(부) 화학공학과

면접일시 2019년 11월 20일 합격유형 충원합격(예비 10번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 심층면접

문 항 유 형 ∙ 서류기반면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분
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유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표

질문과 
답변
요약

■ 이과에 들어오기 위해 한노력?

과학에 관련한 활동을 하고싶어서 과학 자율동아리를 만들어 플라스틱에 대해 조사했고 플라스틱 사
용이 편리함을 주는 동시에 환경오염을 일으킨다는 문제점도 동시에 일으키고 있었다. rmEO 마침 화
학2를 배우고 있었고 녹색화학에 대해 배우게 되었다. 우리도 녹색화학이 지향하는 바처럼 과거에는 
오직 이윤만을 추구했다면 지금은 환경도 돌아봐야한다.

■ 아니 그럼 기업은 다죽으라는 소리입니까? 기업이 자선단체도 아니고 지금 학생이 입고있는 그옷도 녹
색화학이 지향하는 바로 간다면 10배는 비싸질텐데 계속 입을거에요? (실제로 한말을 적어놨음)

죄송하다 그부분에 대해서는 생각을 잘못했던거같다.

■ 공유결합과 금속결합의 차이점은?

■ 물의 전기분해에 대해서 말해보아라

■ 동소체가 무엇인지 아는가? ( 이때도 교수들의 성격이 좋지않았기 때문에 다적겠다.)

탄소동소체로 배웠다.

■ 탄소 동소체는 무엇으로 이루어져 있는가?

  탄소로 이루어져 있다.

■ 아는 예시를 말해보아라.

  흑연, 그래핀, 다이아몬드, 풀러렌등을 알고 있다.

■ 그래핀의 특징에대해 말해보아라.

  흑연의 단면층으로 알고 있다.

■ 아니 그래핀을 발명해서 노벨상도 받았는데... 뭐 특징 아는거 없어요? ( 교수들 특징이 비꼬며 말하는
것이니 기죽지말고 말했으면 좋겠다.)

  죄송하다. 잘모르겠다.

기타
특이사항

∙ 교수들 성격이 그다지 좋지못하다. 눈을 마주치지 않고 중간에 말을 자르는 경우가 빈번하니 당황하지말
고 경상대 면접을 볼려면 자신이 이수한 과목을 한번 다시 훑어보고 가야한다.

대학명 학과(부) 건설환경도시공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3명의 면접관이 3명의 학생을 평가.

평 가 내 용 ∙ 인성, 지원동기, 학업계획

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기와 학업계획을 말해주세요.

답변1 : 학교에서 여러 진로탐구활동과 진로 관련 강의들을 참여하면서 진로를 찾아가던 중 환경공학
자라는 직업을 발견하고 환경공학자라는 직업을 더 조사할수록 저의 적성에 잘 맞는 것 같아서 1학
년 때부터 3학년 때까지 그 진로에 맞는 학교활동을 하였습니다. 저의 진로희망 직업인 환경공학자가 
되기 위해서 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 자신의 장점과 단점을 말해보세요. 단점은 어떻게 보완해 나갈 것인지 말해주세요.

답변2 : 저의 장점은 책임감이 있다는 것입니다. 어떤 일을 하고자 마음을 먹었으면 그 일을 끝까지 
해낸다는 것입니다. 저의 단점은 중요한 일을 앞두고 있을 때 걱정이 너무 많다는 것입니다. 저는 이 
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단점을 보완하기 위해 준비도를 철저히 높이고 긍정적인 마음가짐을 가지도록 노력해왔고 노력 해 
나갈 것입니다.

■ 질문3 : 학교생활(동아리활동, 봉사활동 등등) 중 자신에게 의미 있었던 활동을 한 가지 말해주세요.

답변3 : 세울림 과학축전이라는 봉사활동을 동아리에서 단체로 참여했던 활동입니다. 장애인들을 대
상으로 과학 부스를 운영하여 과학 체험을 하게 해주는 활동이었습니다. 이 활동을 통해서 평소에 많
이 보이지 않았던 장애인들이 알고 보면 사회에 참여를 못하고 있는 것이 아닐까 하는 생각을 하게 
되어서 저에게 의미 있는 활동이었습니다.

기타
특이사항

∙ 수험번호가 뒷번호인 학생들은 대기시간이 너무 길어 지루할 수 있으니 예상 질문 목록을 만들어가서 
대기 시간동안 연습하는 것이 좋을 것 같습니다.

∙ 질문 유형이 전형적이고, 다른 학과의 기출문항에서도 많이 출제가 됩니다. 예상 질문 목록을 만들 때 참
조하면 좋을 것 같습니다.

대학명 학과(부) 광고홍보학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(예비순위 3위, 1차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(학생1명 - 면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 질의-응답

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출, 신분증 지참

대학명 학과(부) 건설환경도시공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→대기실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학교에 지원한 동기

답변1 : 예전부터 과학을 좋아하여 이과 관련 학과를 찾다가 이 학교를 찾아 지원하게 되었다.

■ 질문2 : 자신의 장단점과 단점을 이 학교에 들어가서 어떻게 고쳐나갈건가?

답변2 : 나의 장점은 정해진 일을 꾸준히 열심히 하는 것이고 단점은 낯가림이 심한 것이다. 이 학교에 
들어온 후 이 단점을 고치기 위하여 최대한 새로운 사람과 많이 만나며 이 단점을 고쳐 나갈 것이다.

■ 질문3 : 고등학교 3년간 기억에 남던 일 한가지

답변3 : 1학년 모의고사 과학 과목에서 14점 밖에 틀리지 않아 기분이 좋았다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 국제무역통상학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 타 학교의 유사학과가 많은데 경성대학교를 선택한 이유

제가 경성대학교 국제무역 통상학과를 선택한 이유는 학생들에게 주는 전폭적인 지원 때문입니다. 경

성대학교 국제무역학과는 특성화 우수학과로 선정됨과 동시에 대학특성화사업에서 지원대상으로 발

탁되어 5년간 받은 수십억의 지원 자금을 필리핀 어학연수나 교환학생같은 여러 프로그램으로 학생

들에게 지원해준다는 점이 다른 학교와 차별화 되었고 또 실무능력에 초점을 맞춘 수업으로 가장 좋

은 환경에서 무역을 배울 수 있을것 같아서 경성대학교를 선택하였습니다.

■ 고등학생시절 친구와 싸웠거나 갈등을 겪었던 경험

저는 고교생활의 절반 이상을 학생회로써 활동 해왔습니다. 그렇기 때문에 제가 1,2학년 일때 학생회

로써 선배님들을 지도하거나 문제점을 지적하는 상황이 많았습니다. 그 부분을 선배님들은 건방지다

고 생각하여 2학년 1학기때까지 선배들에게 안좋은 오해를 받고 있었습니다. 저는 이 문제를 극복하

기 위해 저의 행동과 어투로 기분이 상했을 언니에게 찾아가 언니의 감정을 공감해주고 제가 그렇게 

행동할 수 밖에 없었던 이유들을 설명해주었습니다. 때문에 선배님들은 저희의 이 행동을 이해해주었

고 이로 인해 저 뿐만 아니라 모든 학생회임원들과 선배와의 관계가 원만해졌던 일이 있었습니다. 이 

일로 인해 저는 항상 어떤 행동이나 말을 하기 전에 상대방의 감정을 먼저 생각하는 습관을 기르게 

되었습니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 학업계획을 말해주세요

답변1 : 원래 심리학과를 희망하였는데, 우연히 광고에 사용되는 무의식적인 심리를 발견한 이후 광

고홍보에 흥미를 느끼며 지원하게 되었습니다. 진학 후에는 공모전에 열심히 참여하여 다양한 행사와 
프로그램 참여하고 특히 팀플레이가 중요한 만큼 팀별 활동에 빠지지 않고 적극적으로 활동하겠습니
다.

■ 질문2 : 자신의 장단점을 말해주세요. 그리고 단점을 극복한 방법도.

답변2. 저의 장점은 하고자 하는 일에 많은 열정과 노력을 보여 좋은 결과를 보입니다. 그러나 저의 

단점은 흥미가 떨어지는 일에는 열정과 참여도가 조금 저조해진다는 것입니다. 이를 극복하기 위해 
여러 분야에 관심과 흥미를 느낄 수 있도록 열심히 노력했습니다.

■ 질문2-1 : 여러 분야에 대한 기초적인 지식을 습득했다는 말이죠?

답변2-1 : 네. 언제 어디서 어떤 분야를 제가 접할지 모르기 때문에 여러 가지에 대한 흥미를 미리 

쌓았습니다.

■ 질문3 : 오늘 면접 점수는 10점 만점에 몇 점 정도 받을 것 같습니까?

답변3 : 어...한 6점 정도 주셨을 것 같습니다. 

■ 질문3-1 : 자신에게 너무 가혹한데요? 정수를 더 많이 줄 수 있을 것 같은데....

답변3-1 : 아.....그런가요? 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 편안한 분위기로 긴장을 풀어줌. 하고 싶은 말을 다하고 나옴.
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대학명 학과(부) 국제무역통상학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3인 면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양 및 교과적성능력평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 10분(3인 모두 포함해서) 

유 의 사 항
∙ 신분증, 수험표 지참
∙ 단정한 복장

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 학과의 지원동기에 대해 말해주세요.

 답변1 : 안녕하십니까 미래 경성대학교 국제무역통상학과 20학번을 꿈꾸는 김진영입니다. 세계가 미
래를 함께 맞이하는 이 현대사회에서 국가 간 교류의 중대성이 점점 커지고 있다고 생각을 했습니다. 
그러면서 국가와 국가를 이어주는 연결고리 역할을 하는 국제무역에 대해 자연스럽게 관심을 가지게 
되었고 무역과 관련된 전문적인 지식을 더욱 심도있게 배우고 싶어서 이 학과를 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2. 자신의 꿈이 있나요?(미래 희망하는 직종) 

 답변2. 저는 아직 직업 한 가지를 명확하게 정하지 못했습니다. 국제무역통상학과에 합격을 하게 된
다면 열심히 공부를 하면서 제 적성과 맞는 직업을 찾아가고 싶습니다.

■ 질문3. 친구들과 싸우거나 갈등이 생겼을 때 어떻게 풀어나갔는지?

 답변3. 제 성격이 애초에 싸움을 일으키거나 갈등이 생기는 것 자체를 별로 좋아하지 않는 편이라 미
리 방지하는 편입니다. 그러나 오해로 인해 갈등이 몇 번 생겼을 때는 먼저 다가가서 대화로 갈등을 
푸는 편입니다. 

■ 질문4. 국제무역통상학과를 지원했으면 해외로 여행하는 것도 생각했을 텐데 어느 나라를 가고 싶은
지?

답변4. 저는 해외여행을 수학여행을 제외하고는 가본 적이 없습니다. 그래서 어느 나라를 가든지 모
든 게 새로울 것 같습니다. 많은 나라 중에서 한 가지를 꼽자면 제가 정말 가보고 싶다고 생각한 곳
은 스페인입니다. 스페인에 가서 사그라다 파밀리아 대성당을 꼭 보고 싶습니다. 2026년 쯤 완공이 
된다고 들었는데 그때도 한 번 더 방문할 것입니다.

■ 질문5. 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

답변5. 제가 국제무역통상학과에 합격하게 된다면 정말 잘할 자신 있습니다! 감사합니다!

기타
특이사항

∙ 학과와 관련하여 지식은 물어보지 않으니까 너무 긴장하지 마세요.
∙ 작년과 제 작년 면접후기와는 거의 다른 질문을 하셨습니다. 너무 면접후기만 의존하지 말고 기본적인 

것은 다 준비해 가세요! (면접후기에 있는 것 외에도 갈등해결, 장단점 등등...)
∙ 밝은 분위기가 제일 중요합니다!! 인상 좋게 가벼운 미소, 목소리도 최대한 크게 내세요.(제가 답변을 잘 

하진 않았는데 분위기가 좋아서 합격한 것 같아요.)
∙ 면접 대기실에서 휴대폰을 못해요. 준비한 것들 꼭 어디다 써서 가세요. 

■ 앞으로 여행 해보고 싶은 나라와 이유

중국, 무역시장이 크게 활성화 되어있기때문에 무역 시장의 트렌드를 파악하는 안목을 기르고 싶어서

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 글로컬문화학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (지원자2명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 (1인당 약 5분정도)

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 글로컬문화학부에 지원하게 된 동기를 간단히 설명해주세요.

답변1 : 글로컬문화학부가 저의 진로인 방송작가에 가장 최적이라고 생각하기 때문입니다. 저는 글로
컬문화학부의 문화콘텐츠 전공에서 문화콘텐츠 작가 트랙을 통해 방송작가라는 문화인력이 되기 위
해 지원하였습니다.

■ 질문2 : 감명깊게 읽은 책 또는 감명깊게 본 영화에 대한 소개와 그 이유는 무엇인가요?

답변2 : 저는 박웅현 작가님의 여덟 단어라는 책을 감명깊게 읽었습니다. 그 이유는 책에서 ‘소통’ 이
라는 단어를 제시하였는데 ‘소통’에 대한 내용에서 ‘경청’을 강조하였습니다. 저 또한 제 진로인 방송
작가는 대중과의 소통이 중요하다고 생각하고 소통에서 중요한 자세는 경청이라고 생각하여 여덟 단
어라는 책에서 공감도 많이 하고 진로 관련해서 감명 받게 읽었습니다.

■ 질문3 : 앞서 말한 답변에 더 보충해서 말하고 싶은 것이 있나요?

답변3 : 저는 1번 질문에 대해 좀 더 보충하여 말하고 싶습니다. 저는 글로컬문화학부에서 방송작가
가 되겠다는 열정을 가지고 글로컬문화학부의 학제적 교육을 통해 창의성을 기르고 실무역량을 쌓아 
문화콘텐츠를 생산하는 문화인력으로 거듭나고 싶습니다. 그리고 나아가 사람들을 힐링시켜주는 프로
그램의 방송작가라는 목표를 이루고 싶습니다. 

기타
특이사항 ∙ 면접 들어가기 약 5분전 질문을 미리 보여줌, 부가적인 질문을 안함

대학명 학과(부) 글로컬문화학부

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수2명 학생 2명 동시 면접

평 가 내 용 ∙ 인성 진로

문 항 유 형 ∙ 인성 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분

유 의 사 항 ∙ 용모 단정히

질문과 
답변
요약

■ 지원동기를 말해 보세요.

저는 빛나는 것을 더 빛날 수 있도록 도와주는 것이 의미 있다고 생각했습니다. 음악 여행 등을 즐기
는 제게 문화는 매우 빛나는 일이라 느꼈고 문화마케터라는 직업을 가지고 싶다고 생각하게 되었습
니다. 이 꿈을 실현시켜 줄 학과가 경성대하교 글로컬문화학부라고 생각해 지원하게 되었습니다.

■ 인상 깊은 진로 관련 책이나 영화를 말해 보세요.

마케터의 여행법이라는 책이 기억에 남습니다. 이 책은 마케터의 시선으로 바라본 유럽의 작은 디테
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대학명 학과(부) 법학전공

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접-(면접관 3명, 지원자 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형 

대학명 학과(부) 디지털미디어학부

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 지원자 3명 - 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 인성, 소질 및 적성, 의사소통능력

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 면접대기실(수험생확인)→면접고사실→퇴실

면 접 시 간 ∙

유 의 사 항 ∙ 휴대폰, 스마트워치, 태블릿 등 개인통신 기기 지참 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기는?

답변1 : 요즘 같은 디지털시대에 전통적인 미디어만을 가지고는 진정한 방송을 할 수 없다고 생각했
다. 공영방송인 KBS가 유투브 방송을 할 줄 누가 알았겠는가. 지금 지대에 어울리는 학과에 진학하
고 싶다고 생각했고 경성대 커리큘럼을 찾아보던 중 과목들이 너무 재미있어 보이고 배워보고 싶어
서 이 학교를 선택했다.

■ 질문2 : 대인 마찰시 해결방법은?

답변2 : 우선 대화가 중요하다고 생각한다. 학교에서 애플데이라는 사과를 주며 평소하지 못한 사과
를 하는 행사에 참여하며 서로 피식 웃으며 분위기가 좋아졌던 기억이 있다. 이런 재미있는 방법도 
있지만 상대방의 사과만을 기다리는게 아니라 내가 먼전 손을 내밀며 대화를 시도하는 것이 방법이 
되지 않나 싶다.

■ 질문3 : 인상깊게 본 콘텐츠는?

답변3 : 유투브를 즐겨보는데 워크맨이라는 채널을 가장 좋아한다. 워크맨이라는 채널은 다양한 직업
들을 하루 동안 체험해보고 일당도 받으며 사람들에게 알려주는 콘텐츠이다. 이 채널을 가장 좋아하
는 이유는 대놓고 하는 PPL도 재미있고 기획과 편집이 재미있어서이다. 그래서 이 과에 들어와 사람
들이 웃고 유용한 콘텐츠를 만들고 싶다.

기타
특이사항 ∙ 마지막 하고 싶은 말을 물어보심.

일에 대해 이야기하고 있습니다. 작가는 특히 관광지의 마트에 주목했습니다. 마트는 관광객이 아닌 
현지인의 니즈를 파악할 수 있기 때문입니다. 마케터는 소비자의 니즈를 빠르게 파악해야 하기 때문
에 소비자의 마음을 빨리 읽는 능력이 필요하다고 생각해 가장 기억에 남습니다.

■ 더 하고 싶은 말은?

네... 없습니다.

기타
특이사항 ∙ 교수님의 태도가 거만하고 나에게 관심이 없어 보여도 당황하지 마세요.
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면 접 절 차 ∙ 면접대기실→복도 대기→ 면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 경성대학교 지원서 수험표, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 경성대학교 법학과에 지원한 동기를 말씀해주세요.

답변1 : 법학과에 지원한 첫 번째 이유로는 제 꿈은 검찰직 공무원입니다. 검찰직 공무원이 되기 위

해서는 검찰 사무직 공무원 시험을 쳐야하는 것으로 알고 있습니다. 제가 법학과에서 공부하는 것들
이 검찰 사무직 공무원 시험을 치는데 도움이 될 것이라 생각하여 지원하게 되었습니다. 두 번째로는 
현직 검찰 공무원들이 하신 한 인터뷰에서 기본적으로 법학과에서 가르치는 과목을 공부 해 놓으면 
업무를 할 때 이해를 빨리 할 수 있기 때문에 일을 효율성을 올릴 수 있다고 들었습니다. 그래서 제
가 경성대학교 법학과에 와서 법을 공부해 놓으면, 검찰 공무원이 된 후에도 도움이 될거라고 생각합
니다. 마지막으로 ‘국가와 사회에 기여하는 봉사인’이라는 경성대학교 법학과의 인재상이 제가 평소 
추구하고 앞으로 되고자 하는 법조인의 모습이기에 경성대학교 법학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 친구와 식당에 가서 밥을 맛있게 먹고 나오는데 지갑과 핸드폰이 없는 상황에 처했습니다. 이 

때 어떻게 대처할 것인지 말씀해주세요.

답변2 : 아르바이트 하시는 분들이나 사장님께 핸드폰을 빌려 계좌이체를 해드리거나 부모님이나 주

변사람들에게 지갑을 들고 와달라고 부탁 할 것입니다.

■ 질문3 : 고등학교 생활을 하면서 자신이 가장 자랑스러웠던 경험을 말씀해주세요

답변3 : 고등학교 때 급식실에서 항상 밥을 혼자 먹는 친구가 있었습니다. 처음에는 그 친구에게 같

이 먹자고 하려다가 혼자 먹고 싶어 혼자 먹는 것 인지, 같이 먹을 사람이 없어 혼자 먹는 것 인지 
알 수 없었기 때문에 다가가는데 조금 망설여졌습니다. 하지만 그 친구의 표정이 너무 좋지 않아 같
이 먹게 되었고 나중에는 그 친구의 표정이 이전보다는 밝아진 모습을 보고 먼저 다가간 제 자신이 
자랑스러웠던 것 같습니다. 이 경험을 통해 배려를 할 때 상대방이 진심으로 원하는 것이 무엇인지 
한 번 생각해 보고 배려를 하게 되었습니다. 

기타
특이사항

∙ 교수님들이 웃으면서 질문과 경청을 해 부셔서 편하게 말할 수 있었음.
∙ 3명이 들어가서 면접시간이 길지는 않음.

대학명 학과(부) 법학전공

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 3 다대다면접

평 가 내 용 ∙ 인성, 소질 및 적성, 의사소통능력 등을 종합적으로 평가

문 항 유 형 ∙ 인성면접 

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 복도대기 – 면접고사장(면접) - 짐 챙겨서 귀가 

면 접 시 간 ∙ 개인마다 시간 차이 有 , 약 8분 

유 의 사 항
∙ 전자기기 반입 금지 , 원래 다대일면접이었으나 다대다 면접으로 바뀜 , 예상질문문제 꼭 

준비하기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 대학 입학 후 학업계획 말하세요.

답변1 : 고등학교 1,2학년 동안 경찰공무원이라는 진로를 꿈꾸며 경찰진로에 관한 다양한 활동 중 하

나인 교외활동 헌법캠프에 참여하여 ‘양심적병역거부’라는 사회적주제에 대한 토론준비나 모의재판 
시나리오제작활동을 했었습니다. 이 활동을 준비하는 과정에서 여러 판례문과 법률을 찾아보며 법을 
알아간다는 것에 흥미를 느껴 다양한 법을 심층적으로 배우고 싶었습니다. 이를 바탕으로 법과 관련
한 진로를 꿈꾸게 되었고 경성대학교에서 전공지식을 습득하고 적용능력을 학습하며 해당전공의 전
문가로서의 역량을 얻을 수 있는 곳이라고 생각하여 지원하게 되었습니다. 대학입학 후 전공지식을 
외우고 암기하는 공부만이 아닌 어떻게 사회에 적용되는지 경성대만의 모의재판 활동을 통해 배우며 
적용하는 능력을 키워 나가고 싶습니다.
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 집단면접
∙ 면접관 3명, 지원자 3명

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 진로관련 활동 여부 등

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->복도대기->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참, 복장 자유

질문과 
답변
요약

■ 저희가 세 가지를 순서대로 물어볼 건데요. 첫 번째는 우리 학과에 지원한 동기에 대해 말씀해주세요

저는 어릴 때 남을 위하거나 돕는 일을 하면 뿌듯함을 느낄 수 있어서 좋아했습니다. 그래서 이런 특

성의 직업을 진로를 고민하다가 사회복지사로 정하게 되었습니다. 사람들에게 인간다운 삶을 살아가
도록 방향을 제시해주는 일을 하면 성취감과 자존감 높은 삶을 살 수 있기에 이 학과를 지원했습니
다.

■ 두 번째는 진로와 관련된 활동을 한 적이 있는지 말씀해주세요

한 봉사활동에서는 행사 도우미였는데, 강연하시던 한 사회복지사의 특강을 듣고 사회복지사에 대해 

알 수 있었습니다. 다른 한 봉사활동에서는 종합복지센터에서 장애인들과 함께 일을 해보고 직접 장
애인이 되어보는 체험 등을 사회복지사들과 함꼐 해보는 시간을 가졌던 적이 있었습니다. 이러한 경
험들이 진로 적성과 설정하는데 도움을 주었습니다.

■ 마지막은 타인의 이익과 자신의 이익 중 어느 것이 중요하다고 생각하는지 말씀해주세요.

저는 자신의 이익이 더 중요하다고 생각합니다. 왜냐하면 자신의 이익을 추구하다보면 타인의 이익을 

알 수 있기 때문입니다. 

기타
특이사항

■ 질문2 : 만약, 학생이 학생 포함 친구 3명에서 음식점을 가서 밥을 먹고 나왔는데 지갑과 휴대폰이 없

다면 어떻게 대처할 것인지 말해주세요.

답변2 : 저는 음식점 사장님께 전화기를 빌려도 되겠냐고 물어본 다음 어머니께 전화를 드려 지금 사

장님 계좌를 불러드려 이 계좌로 입금해줄 수 있겠냐고 물어보아 입금확인이 되면 음식점을 나와 나
중에 어머니께 돈을 드리며 대처하겠다.

■ 질문3 : 고등학교 생활동안 힘들었던 적이 있었을 텐데 그것이 뭐였는지 말해주세요.

답변3 : 저는 고교생활 학업 중 발표 수행평가로 인해 힘들었던 적이 있었습니다. 1학년부터 3학년 1

학기까지 사회문화시간에 사회적 주제와 관련하여 조사하고 반 친구들 앞에서 발표하는 수행평가활
동이 있었습니다. 1학년때 처음 반 친구들 앞에서 발표를 할 때라 목소리도 떨리고 울먹거리며 발표
를 했었습니다. 이후 울먹거리게 된 원인으로 실수의 두려움이라는 것을 파악하여 다음 발표에서 발
표하기 전 ‘실수하고 준비한만큼 하지 못하더라도 상대방의 시선은 끝까지 맞추자’ 라고 다짐하며 발
표 시작 전 친구들에게 질문을 던져 자연스럽게 눈을 마주치는 것으로 발표를 하기 시작하니 자연스
럽게 실수의 두려움이 사라져 향상된 발표를 할 수 있었습니다. 

기타
특이사항

∙ 교과면접은 인성을 바탕으로 하기에 자신이 하고 싶은 말 꼭 다하고 오세요.
∙ 교수님들도 면접하는 동안 답변을 들으면서 웃어주셔서 편하게 말할 수 있었습니다.
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대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 2명, 면접관4명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간30분 면접시간10분

유 의 사 항 ∙ 신분증지참, 교복가능

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 롤 모델은?

답변1 : 엄마입니다. 저희 엄마는 똑같은 말을 해도 상대방이 상처를 받지 않게 말씀을 하시는 능력
이 있으신 분이기 때문입니다.

■ 질문2 : 학급에서 반장으로써 갖추어야 할 자질은 무엇인가요? (리더쉽을 제외하고)

답변2 : 담임선생님이나 교과선생님들과 학생들 사이에서 소통이 잘 될 수 있도록 연결고리 역할을 
잘 해야 한다고 생각합니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 영화전공

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 연극영화학과의 지원동기와 앞으로의 진로계획이나 학업계획은 무엇입니까

원래 영화에 관심이 많았고 경성대 연극영화학과는 실습 비중이 많다고 들어서 이론만 배우기보다는 
직접 경험을 해보고 싶어서 지원하게 되었고 향후 진로계획은 영화감독이 되는 것이고 이 학과에 들
어와서 연출이나 영화와 관련된 구체적인 것들을 배우고 싶습니다.

■ 인상 깊게 본 영화와 그 이유는 무엇입니까

인상 깊게 본 영화는 변호인입니다. 원래 제가 좋아하는 영화의 장르는 화려한 그래픽이나 액션이 많
이 들어간 SF영화를 주로 좋아하였지만 그런 그래픽이나 액션이 없는 영화 변호인을 보고 과거의 사
건과 대화를 중심으로 이야기를 풀어나가는 이 영화가 저에게는 이런 식으로도 영화를 인상 깊게 만
들 수 있다는 것을 느끼게 해줬기 때문입니다.

■ 학교에서 한 활동이 있습니까

기자재도우미를 맡았던 적이 있고 시사토론부라는 동아리에서 차장을 맡아 경제나 사회에 관련된 영
화를 동아리시간에 보고 그 영화와 관련된 토론주제로 토론을 진행하였습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 인문문화학부

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명, 지원학생 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실 

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 모든 전자기기 (수능과 동일) 개인 종이 봉투 속에 반납, 부정행위 적발 시 즉시 퇴실

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 인문문화학부에 지원하게 된 계기가 무엇인가요?

답변1 : 제가 어렸을 때부터 항상 먼저 생각해 오고 좋아했던 것은 바로 사람입니다. 사람들과 이야
기를 하고, 그들의 마음을 헤아리면서 그 속에 있는 가치관이나 생각 등을 듣고 이해하는 것을 좋아
했습니다. 그런 과정 속에서 이 학부를 알게 되었는데, 인문학과 문화학 등 이곳에서 배울 수 있는 
학문이 인간과 인간이 느끼는 감정, 사고와 관련이 있다는 것을 알게 되었습니다. 그래서 이 학부가 
저의 적성에 맞을 것 같다고 생각했습니다. 그 중에서도 국어국문학 분야에 관심이 있는데, 평소 학
교에서 배우는 국어 과목을 정말 좋아했습니다. 국어의 글에는 사람의 생각이 담겨 있고 그것을 제가 
읽을 수 있으며 공감할 수 있다는 것이 매력적으로 다가왔습니다. 국어라는 과목을 공부하면서, 고등
학교 교육 과정에는 등재되어 있지 않은 심화된 내용을 연계하여 더 공부하고 싶다는 생각이 들었습
니다. 저의 적성에도 잘 맞고, 하고 싶은 공부도 할 수 있는 학과라서 이곳에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 세계여행의 기회가 주어진다면, 어느 나라로 가서 어떤 것들을 배워 오고 싶나요?

답변2 : 저는 프랑스에 파리라는 도시에 가 보고 싶습니다. SNS에 올라왔던 어느 영상에 담겨 있는 
한 장면을 보고 결심하게 되었던 것인데, 에펠탑 앞 들판에서 각국의 사람들이 모여 초면인데도 불구
하고 친구처럼 자신들의 이야기를 나누는 장면이 있었습니다. 유명한 관광지인 만큼 많은 사람들이 
모이는데, 그런 다양한 사람들을 만나고 교류할 수 있다는 점이 제게 크게 와닿았던 것 같습니다. 꼭 
파리가 아니더라도, 사람들을 만날 수 있는 곳이라면 세계 구석구석을 다니며 여행하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 블라인드 면접 아님 (교복 입고 가는 것 추천, OO여고 명문고라고 좋아하심)
∙ 큰 질문은 두세 개 정도지만 그런 만큼 세부사항, 꼬리 질문 많이 하심 (나는 여행 나라와 전공과의 연

관성, 국어학과 국문학 중 더 관심 가는 분야 질문을 받음)
∙ 압박 면접이 아닌 큰 테이블에 교수님과 둘러앉아서 편하게 이야기한다고 생각하면 됨 (교수님들 되게 

친절하심)
∙ 생기부 기반 X 홈페이지에 있는 기출 뽑아서 보면 어느 과든 꼭 물어보는 질문이 있음 중복 질문을 전

부 간추리면 4개 정도로 요약됨 그것만 준비하면 ok
∙ 질문은 대기실에서 복도 지나 면접실 앞까지 가서 대기할 때 미리 책상에 써서 붙여둠 그 대기 시간에 

자기가 준비했던 거 응용하고 답변 생각해서 들어가면 됨
∙ 모의면접과 다르게 다 끝날 때까지 안 기다려도 되고 자기 거 끝나면 쿨하게 짐 챙겨서 집에 가면 됨 

(실제로 면접 도우미께서 이렇게 얘기하셨음)

대학명 학과(부) 전기공학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 문답, 면접관 2명, 면접인원 2명

평 가 내 용 ∙ 인성

문 항 유 형
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대학명 학과(부) 전자공학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 2 : 2

평 가 내 용 ∙ 기본소양

문 항 유 형 ∙ 전공적합성

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 이유가 무엇입니까?

답변1 : 고등학교 1학년 때부터 로봇 제어에 관심을 가지고 있었는데, 전자공학과에서 제어공학을 배
운다는 것을 알고 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 이 학과에 입학한 이후 학업 계획이 있습니까? 있다면 무엇입니까?

답변2 : 고등학교 2학년 때 물리를 선택하지 않았기 때문에 물리를 보충학습하고, 수학 미적분을 더 
공부한 후에 제어공학에 대해 깊이 공부하고 싶습니다.

■ 질문3 : 경성대학교에 꼭 합격하고 싶은 이유가 있나요?

답변3 : 선생님과 진로 상담하면서 학교 홈페이지도 방문해보고, 학과소개도 하나하나 읽어보았습니
다. 상담 이후 경성대, 특히 경성대 전자공학과와 잘 맞을 것 같다고 생각하여 지원하게 되었고, 꼭 
합격하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 학업계획, 해당 학교에 재학하고 싶은 이유에 대한 답변을 꼭 풍성하게 준비해가면 도움이 될 것 같다.

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 오전 8시 30분, 1시간 대기

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기와 자기 소개를 해 주세요

답변1 : 저는 성실함과 융통성을 갖추어 현장실무능력을 갖춘 인재입니다. 1학년 때 기장에 있는 과
학관에 가서 전기의 원리와 생활에 두루 쓰이는 것을 보고 흥미가 생겼습니다.

■ 질문2 : 자신의 팀원 중 싫어하는 사람이 있거나 의견이 갈리는 사람이 있을 때 해결 방법

답변2 : 의견이 갈릴 때 그 친구의 의견도 일단 들어보고, 내 의견의 좋은 점을 내세워 서로 조율하
며 의견을 맞추겠습니다.

■ 질문3 : 동아리 활동에 대해 얘기해 주세요

답변3 : 수학 소프트웨어동아리에 들어가서 수학의 공식 등을 프로그램을 이용하여 만들어 보는 활동
을 하였슴니다. 이를 통해 기초공학지식을 다졌습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 제약공학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형
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대학명 학과(부) 중국학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(예비 3번 )

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 준비실 - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 8 : 30까지 입실 9 : 00 시작 면접 - 약 5분소요

유 의 사 항 ∙ 신분증 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 생활 중 가장 우수했던 과목과 이유는?

답변1 : 1등급을 받았던 한문 과목이라고 이야기하면서 어렸을 때부터 관심과 흥미를 가져 자격증 시
험을 쳤던 경험이 있고, 그런 과목을 고등학교에 진학하면서 배우게 되어 더욱 친근하고 흥미롭게 느
껴져 공부가 재미있었던 것 같다고 답변함.

■ 질문1-1 : 보통 학생들이 한문 공부하기 어려워하는데 본인은 어땠나요?

앞에 답변한 것과 연결하여 좋아하는 것을 공부하는 것은 즐거운 일이며 어렵지 않았고 오히려 공부
의 효율성을 높인 것 같다고 답변함.

■ 질문1-2 : 지금 생각나는 한자나 어휘가 있으면 이야기해 보세요.

평소 모토로 삼고 있는 논어의 ‘지지자는 불여호지자요, 호지자는 불여낙지자라’ 라는 한 구절을 이
야기하며 뜻을 풀이하면서 답변함.

■ 질문2 : 휴가를 받아 원하는 나라 어디든 한 곳을 갈 수 있다면 어디를 가고싶나요?

답변2 : 중국에 가고 싶다고 이야기를 하며 학교를 다니며 영어를 제외하고 외국어는 중국어만 배웠
으므로 직접 그 나라에 가서 활용해 보고 싶다고 답변함. ( 중국어 시간에 배운 물건 사고, 팔기 등
등 )

■ 질문2-1 : 구체적으로 중국 내에서 가보고 싶은 곳이 있나요?

평소 좋아하던 중국 영화에 나온 명소나 관광지를 가보고 싶긴 하나, 중국에 가고 싶은 이유가 그곳
에서 지내며 소통을 어느 정도 하고 배운 것을 응용해 보고 싶은 마음이 크기 때문에 특별하게 가고 

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접자 1명,면접관 3명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실 대기 – 입실 – 면접 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분 정도

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기

답변1 : 2학년 때 꾸준히 오른 화학 성적을 바탕으로 화학에 흥미가 많았으며, 진로상담 중에 제약을 
진로로 정해서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 학업 계획

답변2 : 기초가 되는 화학과 생명과학에 기반을 두어 공부를 하며, 교과과정을 이수하고 그 과정에서 
필요한 자격증이 있다면 취득할 계획입니다.

■ 질문3 : 잘하는 과목

답변3 : 비교과로는 체육을 잘하며, 교과로는 화학을 제일 잘 합니다. 

기타
특이사항
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싶다고 정한 장소는 없다고 답변함. 

기타
특이사항

∙ 본인이 가고 싶은 과와 하고 싶은 일에 대한 자시의 소신과 가치관만 정확하다면 면접을 볼 때 어떤 질
문을 받더라도 답변할 수 있으니 너무 걱정 말고 봤으면 좋겠습니다.

대학명 학과(부) 패션디자인학과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양

문 항 유 형 ∙ 단순 질문 + 추가질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 장단점을 말해수지고 단점을 어떻게 극복할 것인지 말씀해 주세요

답변1 : 저의 장점은 신중함과 공감능력이라 생각합니다. 단점은 신중함 때문에 더 좋은 결과를 위해 
고민하는 시간이 길다보니 시간이 오래 걸리고 만약 그만큼의 결과가 나오지 않는다면 실망도 그 만
큼 크게 느낍니다. 또 공감 능력으로 상대방에게 감정 이입이되 쉽게 빠져나오지 못할 때가 종종 있
습니다. 이런 단점을 극복하기 위해 좀 더 노력해 보겠습니다.

■ 질문2 : 패션디자인과에 진학한 후에 학업 계획은 무엇인가요?

답변2 : 미술 실력이 부족하기 때문에 일단 미술 실력을 기르고 외국어를 배워 외국 유학을 가서 더 
많은 지식을 쌓고 싶습니다. 그리고 댄스에 관심이 많기 때문에 무대 의상 디자이너로 근무하고 싶습
니다.

기타
특이사항 ∙ 형식적인 두 가지 질문 후에 관려하여 추가 질문을 하셨음.

대학명 학과(부) 건설환경도시공학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(후보 21)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 : 지원자 1명-면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가 

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가 

면 접 시 간 ∙ 7~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 입실 시 휴대폰 사용 금지 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 평소 헌혈을 많이 한 이유가 무엇인지

답변1 : 피가 부족해 많이 죽는 사람이 많아 헌혈을 필요성을 느끼며 언젠가 나도 헌혈로 인해 어려
울 때 도움을 받을 수 있을 것 같기 헌혈을 자주합니다.

■ 질문2 : 진로희망에서 1학년때와 2~3학년때 진로를 선택한 이유

답변2 : IT를 응용한 도시 설계를 해보고 싶어 진로를 희망하였음.(1학년 : IT사업가 2~3학년 : 건
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대학명 학과(부) 건설환경도시공학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비33번, 5차 추가합격)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 면접실 ⇒ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 6~7분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 생활기록부에 기재된 봉사활동을 보고 질문함

 (사실여부에 대해 간단히 답변함.)

■ 자신의 장점을 말해보세요.

대인관계가 좋습니다, 학교에 입학했을 때 제가 먼저 다가가서 말을 걸면서 많은 친구들을 사귀게 되
었고, 또한 봉사활동도 학교에서 한 것이 아닌 스스로 찾아가서 봉사활동을 열심히 했습니다.

■ 롤모델인 ceo가 있으면 말해보세요.

엘지 회장입니다. 왜냐하면 다른 대기업에 비해 기부도 많이 하고, 회사의 환경과 복지가 잘 되있기 
때문입니다.

■ 대힉 입학 후 학업 계획은 무엇입니까?

1학년때에는 발표 스킬을 얻고 싶습니다. 발표는 제 인생에서 계속 함께할것이기에 저는 발표나 세미
나 동아리 등을 통해서 발표하는 능력을 기르고 싶습니다. 또한 2,3학년때에는 토목기사, 자연생태복

축가)

■ 질문2-1 : IT를 응용한 도시 설계인 스마트 도시에 대해 아는 것이 있는 지 질문

답변2-1 : 홍천(에너지 도시)와 스웨덴 벡쇼에 대한 설명 및 보안하였음.

■ 질문3 : 동아리 활동을 꾸준히 한 이유

답변3 : 동아리 활동을 여러 곳을 옮기면 한 군데 집중하기 힘들고 또한 소통으로 인한 불편을 느낄 
수 있다. 또한 한 곳에 집중함으로써 자연스러운 소통이 된다고 설명함.

■ 질문4 : 동아리 활동 중 기억에 남는 활동

답변4 : 세울림 과학축전 참가를 통하여 장애인과 함께 하는 과학축전에서 베르누이의 법칙과 제트엔
진을 이용한 날개 없는 선풍기를 만들고 또한 베르누이 법칙가 속도가 빨라지면 압력이 낮아져 주변
의 공기가 압력이 낮은 곳으로 이동하게 되는 법칙이라고 설명함.

■ 질문5 : 만약 우리 학과에 들어오면 어떠한 활동을 하겠는가?

답변5 : IT를 이용한 도시설계와 친환경에 대한 연구와 다양한 사람들과 소통하며 지식을 쌓고 또한 
모르것이 있으면 교수님들과 선배님들의 조언을 통한 학교생활을 할 것이며 국내 및 국외 두가지 경
험을 할 수 있는 학교 프로그램인 교환 학생을 신청하겠다.

■ 질문6 : 학생이 읽은 책 중에 홍길동전에 대한 줄거리와 느낀점

답변6 : 홍길동은 홍판서의 서자로 태어나 아버지를 아버지라 부르지도 못한다. 또한 우리나라의 대
표적인 영웅 소설로써 비범한 능력을 사용하며 자신의 신념에 따른 정의를 추구한다라고 말하며 홍
길동의 비범한 능력으로 인해 사람들을 도와주는 행동이 인상 깊었다고 대답함.

■ 질문7 : 마지막으로 보안하고 싶거나 하고 싶은 말

답변7 : 경성대학교의 인제상(도전하는 지식인, 소통하는 사회인, 열정적인 문화인)에 대한 말과 어떠
한 행동을 할것인지에 대해 설명함 또한 교수님들의 수업을 듣고 싶다고 얘기함. 

기타
특이사항 ∙ 뒤 번호에 있으면 면접시간이 짧아도 대기 시간이 길다.(많이 늦으면 2~3시간)
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원기사 등의 자격증을 취득하면서 그 부분에 대해서 더욱 깊이 공부해보고 싶습니다.

■ 하고싶은말 있으면 말해보세요.

저는 실패하는 사업가가 되고싶습니다. 실패란 도전을 통해 얻는 결과입니다. 사업가는 개인의 이익
을 추구하는 직업인 만큼 환경과 복지 이 모두를 생각하며 일을 할 수는 없습니다. 그러나 저는 실패
를 하더라도 사회계층 모두가 누리며 환경친화적인 도시를 구축하는 사업을 하고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 생활기록부에 있는 내용을 미리 많이 숙지해서 갈 것

대학명 학과(부) 건설환경도시공학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 학업 적성 평가 

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 준비실→ 대기실→ 면접실 →퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 20분// 홀수형 6번

유 의 사 항 ∙ 홈페이지에 면접문항과 관련된 내용이기재 되어있음.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 3년간 진로희망이 많이 바뀌었는데, 3학년떄의 진로희망과 이학과는 맞지않다. 이학
과를 선택한 이유는?

답변1 : 네, 저의 진로는 3년간 바뀌었지만 환경에대한 관심과 열정은 3년간 바뀌지 않았습니다. 저
는 기후변화대응전문가라는 꿈을 가지기전 저의 꿈의 멘토이신 부모님의 조언으로 내가 고교생활3년
동안 많은활동들을 하면서 가장 흥미로웠고 나와 잘맞았던활동이 무엇인가 생각을 해보니, 고등학교 
2학년때 학생회에서 환경복지부차장을맡아 교내에코지킴이활동을 주도적으로 이끌어 나가고 적극적
으로 참여했던것이 가장 흥미로웠습니다. 저는 부원들과 함꼐 세계적으로 문제가 되고있는 환경요인
과 그에따라 우리가 깨끗한환경을위해 노력해야할점들을 다양한 방법들로 학생들에게 알려주었고, 그
에대한 기쁨과 성취감을 얻을수있었습니다. 이를통해 지금의 제꿈을 늦게나마 제대로 가질수있었고, 
그꿈을 경성대학교 건설환경도시공학부애서 환경공학을전공하여 반드시 이루어내고싶습니다.

■ 질문2 : 생기부를 보니 교외봉사활동 내용이 너무 적은데 이에 대해 어떻게 생각하나?

답변2 : 저의 생활기록부를 보시면 봉사활동보다는 진로활동이 더많은 것을 알 수 있습니다. 고교생
활동안 저는 제꿈에 대한 선택이 불안정하였기 때문에 학업과 동시에 저의 진로를 찾는데 더 집중하
려고 노력하였습니다. 그러나 막연하게 봉사시간을 채우기 위해서가 아닌 남을 돕는것에 기쁨과 보람
을 느끼며 봉사활동을 하는다는 제친구를 보면서 고교생활동안 학업과 진로활동 등 만이 중요한것이
아니라 남을배려하고 도움이필요한사람들에게 도움을 주는 봉사활동도 그만큼 중요하고 필요하다는 
것을 깨달았습니다. 만약 경성대학교에 진학하게 된다면 봉사관련 동아리에 들어가서 고교생활 때 미
처 하지못한 봉사활동들을 다양하게 참여해보고싶습니다.

■ 질문3 : 강신주의 감정수업이라는 책을읽고 느낀점?

답변3 : 강신주의 감정수업이라는 책은 작가가 48가지의 감정들을 자신의 이야기로 풀어나가면서 정
의해나가는 그런내용입니다. 저는 그 수많은 감정들 중에서 ‘겁’이라는 감정이 가장 와닿았습니다. 이 
책에서 겁이 많은사람이란 미래의 불행에 미리젖어 현재 자신이 하고싶은일을 돌보지 않게 된다, 그
러니 자신의 욕망에 몰입하여 움츠러들지말고 계속 세상밖으로 나가야한다고 하였습니다. 이부분을통
해서 저는 이때까지 겁이라는 감정하나 때문에 제자신이 하고싶은 것을 시도조차 해보지않았고 후회
했던 나날들을 반성하게되었고, 앞으로는 실패를두려워하지않고 계속해서 내가 하고싶은일과 목표를 
향해 끊임없이 도전하고 도전해야겠다는 생각이 들었습니다.

  질문4 : 마지막으로 하고싶은말?

답변4 : (마지막할말을미처준비못해 즉흥적으로 얘기함) 너무 긴장을 해서 제모습을 다 보여드리지 
못한것같아 아쉬움이많이 남는것같습니다. 저는 경성대학교 건설환경도시공학부에 진학하게 된다면 
그 누구보다 도전정신이 뛰어나고 진취적인 학생이 되어 기후변화대응전문가라는 꿈에 한발짝 가까
이 다가갈것입니다. 감사합니다.

기타 ∙ 교수님들께서 말을 조리있게 잘한다고 칭찬해주심. 나중에 꼭 입학해서 교수님들찾아오라고함
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대학명 학과(부) 국제무역통상학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 지원동기,논리적 표현, 인성 및 예절, 학업계획 등

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 > 면접실 > 귀가

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 3년동안 국제무역사를 지망했는데 그 이유는?

답변1 : 일찍이 외국과 외국어에 관심이 많았습니다. 그리고 무엇보다 한국이 무역으로 성장한 나라
이고 주변에 물건 들을 보면 무역을 거치지 않은 제품을 잦아보기 힘들만큼 일상생활과 밀접하기 때
문에 자연스럽게 무역에 관 심이 가게 되었습니다. 또한 저희 아버님이 무역 관련일을 하시는 것을 
보고 동기를 받게 외어서 국제무역통 상학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 외국을 갔다 와서 그 나라에 좋은 물건이나 문화 중에 한국에 있으면 좋을 것 같은 것

답변2 : 한국도 예절이나 질서를 잘 지키고 있지만 아직 조금 부족 하다고 생각하기때문에저는 일본
의 예절이나 질서 가 한국에 있으면 좋겠다고 생각합니다. 

■ 질문3 : 생기부에 보면 과랑 상관없는 수학책을 많이 읽었는데 그 이유는?

답변3 : 그 전과는 다른 수학 수준 때문에 힘들어하고 있었습니다. 그레서 그걸 보완하고자 수학책을 
독후감으로 쓰게 되었고 그 덕분에 수학에 대한 거부감도 없어지고 끝까지 수학을 포기 하지 않았던 
것 같습니다.

기타
특이사항 ∙ 교수님이 편하게 해주셔서 마음 편하게 면접보시면 될 것 같습니다.

대학명 학과(부) 글로컬문화학부

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 / 인원 : 면접관 2명, 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(학교생활기록부를 기반으로 발전가능성 및 인성, 종합적사고력 평가)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ➔ 복도 대기 ➔ 면접실 ➔ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항
∙ 전자기기 소지는 가능하나 일정시간 부터는 절대 사용금지(사용 즉시 퇴실)
∙ 신분증 필수 지참 (여러 차례 확인)
∙ 대학교 홈페이지 참고하여 면접 유의사항 반드시 챙겨보고 가기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 1학년 활동(행동 특성 및 종합의견에 작성 된 내용) 중에 축하영상 및 카드를 만들어 준 경험
에 대해 소개

답변1 : 1학년 담임선생님의 결혼을 축하해드리기 위해 친구들의 모습과 메시지를 촬영하고 직접 영
상을 편집하여 반 친구들, 선생님과 함께 결혼식 전날 보여드렸었다. 선생님 몰래 준비한 이벤트라서 

특이사항



50❚

대학명 학과(부) 글로컬문화학부

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 7~8분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 ■ 질문1 : 학술제 수상 이력이 있는데 어떤 주제로 발표했는가?

반 친구들과의 협동심이 더욱 돈독해졌고 선생님과 친구들에게 행복함을 전달해 준 것 같아 뿌듯하
고 기억에 남는 경험이다.

■ 질문2 : (질문1 : 을 듣고 연이어서 1학년 행동특성 및 종합의견란의 내용 중) 미적 감각이 좋고 아이
디어가 좋다는 평이 적혀있는데 이런 부분을 발휘했던 경험이 학교생활 중에 있었다면 소개

답변2 : 2학년 학생회 기획부 차장직을 맡았을 때이다. 학생회로서 학생들을 대상으로 캠페인을 많은 
캠페인을 진행했었다. 학교사랑주간, 친구사랑주간, 세월호, 금연캠페인 등 학생들이 참여할 수 있게
끔 도와주며 학생들로부터 출토된 결과물들을 전시하는 부분에서 참여 학년을 고려해 어느 공간과 
구도로 전시할지 고민하고 실행하는 역할을 맡았었다.

■ 질문3 : 독서 토론 동아리 명칭의 의미와 동아리에서 무슨 활동을 했는가?

답변3 : 동아리 명칭은 윤슬인데 순우리말이다. 햇빛에 비치는 잔잔한 물결이라는 의미를 가지고 있
다. 또 이 독서 동아리는 1, 2학년 때 모두 부장을 맡아 부원친구들과 함께 독서활동 후 토론을 하는 
데에 그치는 것이 아니라 직접 독서 활동지를 만들어 활동하고 그저 토론, 토의로 끝마치는 것이 아
닌 스스로 활동에 대한 평가를 매번 토론을 마칠 때마다 시행하고 다른 부원들과도 상대평가를 해주
며 자신의 부족한 부분을 알고 다음 토론에는 보다 더 나아지도록 평가활동을 중점을 두기도 했다.

■ 질문4 : 봉사활동을 다양하게 많이 했던데 봉사활동을 3학년 때도 계속한 이유?

답변4 : 저는 항상 사회 속에 있는 약자들을 도와줘야한다고 생각했습니다. 그러던 중 고등학교 2학
년 때 제 주변에 독거 노인분들이 많이 계신다는 것을 알게 되었고 그분들이 밀집되어 살고 계시는 
아파트 안에 위치한 복지관에서 거동이 불편하신 어르신들에게는 국수를 직접 배달하고 찾아오시는 
분들에게는 배식해드리는 활동을 했습니다. 그분들도 잠시나마 외로운 마음이 나아지셨을 수도 있지
만 저 또한 이 활동으로 외로우시더라도 항상 밝게 맞이해주시고 손녀처럼 맞이해주시던 어르신들을 
보고 제 삶을 다시 되돌아보고 반성하게 해준 경험이기도 했습니다. 따라서 저는 3학년 때 학업에 더 
집중해라는 주변의 소리를 듣기도 했으나 어르신들이 눈에 밟히기도 하여 주말 자습시간을 이용하여 
선생님께 양해를 구하고 학업에 지장이 가지 않는 선에서 다녀왔던 기억이 납니다.

■ 질문5 : 수상 받은 것들 중에서 어떤 수상이 본인은 제일 좋았는가?

답변5 : 3학년 때 받은 학습플래너 우수작에서 최우수상을 받은 것이다. 평소 할 일을 미뤄두는 습관
이 있었는데 이 습관을 바로 잡고자 고2 여름방학 때부터 꾸준히 학교 학습플래너를 사용했다. 또 인
상 깊게 읽었던 도서인 <기획자의 습관> 이라는 책에서 나온 습관 중 메모하기라는 습관이 인상적이
어서 최대한 학습플래너에 수업도중 선생님이 흘려보낸 공부방법, 질문 등을 자세히 작성하려고 노력
했고 그런 내용을 실생활에 적용하려고 노력했다.

■ 질문6 : 마지막으로 할 말 ?

답변6 : 문화 하면 경성대, 경성대하면 문화라고 생각합니다. 또 문화를 다루는 글로컬 문화학부는 
더욱 신뢰가 가고 다니고 싶은 학과입니다. 이렇게 믿음이 가는 학과에서 열심히 활동하여 누군가에
게는 감동을 누군가에게는 영감을 누군가에게는 마음의 치유를 해주는 전시기획자가 되고싶습니다. 

기타
특이사항

∙ 미리 예상했던 질문들 (지원동기, 인상 깊었던 도서, 학업계획 등)을 안 묻고 예상 밖의 질문들을 물어보
셔서 되게 당황했었고 최대한 꼭 말하고 싶은 내용들은 질문에 대한 대답 안에 같이 대답하고자 노력함. 
그러니까 면접 준비할 때 자기가 꼭 하고 싶은 말이나 활동들을 몇 개 선정해서 가는 것을 추천함 어떤 
질문을 받더라도 잘 녹여내서 대답할 수 있게. 그리고 모의면접도 여러번 연습 하는거 추천 도움 엄청 됨. 
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대학명 학과(부) 기계자동차공학전공

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 15분 이내

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기와 학업 계획을 말해보세요.

답변1 : 연세가 많으신 분들도 편리하게 작동시킬 수 있는 친환경 자율주행장치를 만들고 싶습니다. 
영어도 열심히 하고, 해외 자동자 회사도 견학하고 싶습니다.

■ 질문2 : 진로 희망과 관련된 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기해 보세요.

답변2 : 학교 논술시간 및 동아리 활동을 통하여 그러한 경험을 하였으며, 학교에서 ‘진로의 날’ 행사
에 관련 졸업생(선배)과의 만남 기회를 가지고,기타 모터쇼와 같은 지역행사에 참여하는 등 그러한 
경험을 통해 정보를 수집하고 활용하였습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말을 하세요.`

답변3 : 동의대학교 이 학과에 꼭 합격하고 싶어서 전형을 2 가지로 지원하고, 모의 면접에도 적극적
으로 참여하였습니다. 

기타
특이사항

답변
요약

답변1 : 드라마로 보는 한국 여성상을 주제로 팀원들이 각자 드라마를 세 편 시청하고 기존의 여성상
과 변화된 여성상을 알아보는 논문을 써서 발표했습니다.

■ 질문2 : 기존의 여성상과 변화된 여성상은 어떠한가?

답변2 : 제가 보았던 드라마 미스티에 관해 이야기해보면~~ (드라마 내용 설명)

■ 질문3 : 3학년 진로 희망을 관광경영 분야라고 썻는데 구체적인 희망 직업은 무엇인지?

답변3 : 여행기획자라고 답함.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있는가?

답변4 : 경성대학교 인재상 중 하나가 지역과 세계를 품는 사회인이라고 알고 있습니다. 저도 이런 
인재상을 바탕으로 최고를 향해 나아가도록 노력하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 지원동기 안 물어봄. 개인 손목시계가 있는 게 편해요. 면접에 자신이 없으면 분위기 파악 경험을 위해 
학교에서 하는 모의 면접 프로그램에 참여해 보는 것이 도움이 됨.

대학명 학과(부) 법학전공

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요
면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 - 발전가능성 및 인성(자기주도성, 리더십, 나눔과 배려, 성실성), 종합적사
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생활기록부, 자기소개서를 바탕으로 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 챙길 것

질문과 
답변 ■ 본인의 진로에 영향을 준 동아리 활동을 말해주세요.

고력(노리적사고력, 탐구능력, 문제해결능력) 

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실앞⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 약 7~8분

유 의 사 항
∙ 본인을 확인할 수 있는 신분증 소지
∙ 휴대폰은 꼭 끄고 면접시 소지금지

질문과 
답변
요약

■ 정관에 사는데 오는데 오래 걸리지는 않았죠?

네. 차타고 30분 정도 걸렸습니다.

■ 꿈이 뭔가요?

저는 경찰을 꿈꾸고 있습니다.

■ 꿈을 확신하게 된 계기가 있나요?

저는 경찰을 꿈꾸던 중에 어떤 인터뷰를 보게 되었습니다. 그 인터뷰의 주인공은 첫 여성 강력계장이
신 박미옥 강력계장님이십니다. 인터뷰에서 기자가 어떤 사람이 강력계 형사에 잘 맞는 스타일인가라
고 질문하였는데 박미옥 강력계장님은 ‘사람을 사랑하는 사람이어야 강력계 형사의 재목이 된다’고 
하셨습니다. 더불어 ‘형사는 피해자와 그 가족들이 느끼는 절망과 고통을 같이 느낄 수 있어야 한다’
고 말씀하셨습니다. 저는 이 말씀을 듣고 경찰이라는 직업이 책임감 있고 남을 많이 생각하는 직업이
구나라고 생각하게 되었고 이 부분이 저와 잘 맞는 것 같아 경찰에 대한 꿈에 확신을 가지게 되었습
니다.

■ 학교에 들어오면 어떤 과목을 어떻게 공부할것인가요?

대학생활을 공무원이 되기 위한 준비과정으로 보내고 싶습니다. 1학년 때는 행정학의 이해, 정치학의 
이해, 정책학의 이해 등으로 2,3,4학년 때 배우는 과목들의 기초가 되는 부분을 탄탄하게 공부할 것
이고 전공과목인 헌법, 형사소송법, 국제사법등 소홀히 하지 않고 학업에 충실히 임할 것입니다. 학
교를 졸업한 후 2025년에 치러지는 공무원 시험에 꼭 합격하겠습니다.

■ 공무원을 준비한다면 영어 공부가 어느 정도 되어야 되는데 영어수준은 어느 정도인가요?

잘 하지는 못하지만 대학진학과 동시에 토익, 토플 시험을 틈틈이 준비하여 좋은 결과를 얻을 수 있
도록 노력하겠습니다.

■ 대학와서 공무원시험은 어떻게 준비할건가요?

경성대학교 법행정정치학부 법학전공에는 ‘경학재’라는 고시반을 운영하고 있는 것으로 알고 있습니
다. 그리고 그곳은 입실시험을 통해 입실 자격이 주어지며, 지도교수님의 엄격한 규율 하에 사법시험 
등 각종 국가공무원 시험을 준비하게 되는 것으로 알고 있습니다. 저는 ‘경학재’ 입실시험을 쳐서 이
곳에서 공무원시험을 준비해 공무원시험을 치고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 이유는 모르겠지만 학교생활 중에 순경시험을 쳐보라고 계속 권하심
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대학명 학과(부) 신문방송학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1 면접, 총 36명

평 가 내 용 ∙ 발전 가능성 및 인성, 종합적 사고력

문 항 유 형 ∙ 지원동기, 학업계획, 생기부에 기반한 내용 

면 접 절 차
∙ 면접 대기실에서 대기
∙ 첫 번째 조는 3명에서 이동, 그 이후 1명씩 호명하여 대기 

면 접 시 간 ∙ 총 6~7분 (개인에 따라 시간 변동 가능성 있음) 

유 의 사 항 ∙ 전자기기 사용 불가 

요약

3학년 때 하였던 동아리였던 토의봉사 동아리입니다. 동아리 활동을 하면서 다양한 능력들을 기를 수 
있었기 때문입니다. 저의 진로희망인 사회복지사로서 NGO 활동가가 되기 위해선 봉사 활동을 더 해
야 할 뿐만 아니라, 문제해결능력, 의사소통 능력, 리더십 등이 더 필요하다고 생각했습니다. 지역사
회의 홀로 어르신들에게 도시락을 배달해드리고 말벗이 되어드리는 봉사 활동을 주로 했습니다. 동아
리의 부장으로서 부원들을 이끌면서 책임감, 의사소통능력, 리더십 등을 기를 수 있었습니다. 그뿐만 
아니라 토의활동을 하면서 노인 고독사 등 우리 사회의 문제점에 대해 분석도 해보면서 문제해결능
력도 기를 수 있었습니다. 이 동아리를 통해 예비 NGO 활동가로서 다양한 능력을 기를 수 있었기에 
진로에 가장 영향을 준 동아리가 토의봉사 동아리라고 말씀을 드리고 싶습니다. 

■ 1학년 때 N.O.W.라는 동아리가 어떤 동아리이고 어떤 활동을 하였나요?

News Of World의 약자로서 세계사회의 여러 가지 이슈들을 탐구해보는 활동을 하였습니다. 에너지 
드링크로 인해 사망하는 사람들이 많은 적이 있었는데 에너지 드링크의 성분을 조사해보고 인체에 
끼치는 영향, 그리고 사람들이 에너지 드링크를 많이 마시는 이유를 분석해보았습니다. 또 우리나라
에서 한일관 대표가 최시원 씨의 반려견에게 물려 사망하는 사건이 있었다는 사건 기억하실 겁니다. 
마찬가지로 이 사건의 원인을 분석해보고 부원들끼리 탐구를 해보았습니다. 그리고 반려견을 길밖에 
데리고 올 때 목줄을 사용해야 하고 관련된 법을 시민들에게 알리는 캠페인도 진행하였습니다. 이런 
활동을 하면서 다양한 능력들을 기를 수 있었지만 특히 문제분석능력이 발전하였다고 생각합니다. 

■ 2학년 수상실적에 동아리발표대회가 있는데 어떤 동아리였나요? 어떻게 대회를 준비하였나요?

2학년 때 영어기자단동아리로 이 대회에서 수상을 하였습니다. 이 영어기자단 동아리는 간단히 요약
하자면 영자신문동아리라고 말씀을 드릴 수 있겠습니다. 저는 이 동아리의 부장으로서 부원들을 이끌
고 모두가 대회에 참여할 수 있도록 노력했습니다. 대회의 목적이 수상도 있지만 부원들이 보고서 작
성이나 발표연습 등을 하며 다양한 경험을 하는 것이 중요하다고 생각했기 때문입니다. 대회를 준비
하며 저희가 1학기 동안 해 왔던 활동들을 소개할 수 있도록 보고서 작성을 통해 정리를 하였습니다. 
그리고 PPT 자료를 만들 때 더 완벽히 할 수 있도록 혼자가 아니라 부원들과 같이 준비하고, 야간자
율학습 시간을 통해 발표연습도 성실히 했습니다. 동아리 활동에 대한 발표를 실전에서 잘 한 것도 
있지만, 기본적인 활동도 꾸준히 했고, 부원들과 다같이 대회를 준비했기 때문에 최우수상이라는 좋
은 결과도 얻을 수 있었다고 생각합니다. 

■ 그냥 사회복지사로 활동을 해도 되는데 굳이 NGO활동가를 꿈꾼 이유가 있나요?

NGO 기관에서 일을 하면 더욱 주체적이고 종합적인 봉사활동이 가능하기 때문입니다. NGO 기관에
서 일을 하면 일반 사회복지관과 달리 복지사일 뿐만 아니라, 어느 정도 경력이 쌓인다면 NGO 단체
홍보라든지, 모금활동 등 다양한 경험을 할 수 있다고 알고 있습니다. 게다가 우리 사회의 문제를 지
역사회에 적극적으로 알릴 수 있기에 사회복지사로서 NGO 활동가를 꿈꾸게 되었습니다.

■ 사회복지사로서 NGO 활동가가 어떤 직업인지 설명을 해줄래요?

사회복지사활동을 하지만 NGO 단체에 소속되어 있는 사회복지사입니다. 국내뿐만 아니라 해외에서
도 도움이 필요한 분들의 생활을 보조하고 자신의 단체에 있는 여러 가지 복지프로그램들을 안내하
고 직접 실행하는 일을 합니다. 즉, NGO 단체에 소속되어 복지수혜자들이 더 나은 삶을 살 수 있도
록 하는 직업이라고 할 수 있겠습니다.

기타
특이사항

∙ 학교생활기록부의 내용 진위 점검의 성격이 강했음. 본인의 경우 3학년의 활동은 제외하고 1, 2학년 때 
했던 활동들에 대해서만 질문을 받았음. 

∙ 자신의 진로가 특이한 경우 자신의 진로에 대해 면접관에게 설명을 상세하게 해야 한다고 생각함.
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 신문방송학과에 왜 지원하게 되었고, 그 이후 학업계획은 어떻게 됩니까?

답변1 : 먼저, 동기에 대해 말씀드리겠습니다. 저는 고등학교 시절 등교를 하면서 음악 라디오 방송
을 즐겨들었고, 그것을 계기로 활기찬 아침을 맞이할 수 있었습니다. 저도 누군가에게 밝은 아침을 
선사해주는 라디오 받송 작가가 되기 위해 신문방송학과에 지원하게 되었습니다. 또한 저는 경성대학
교 신문방송학과의 잉글리쉬 커뮤니케이션이라는 과목을 통해 영어공부에 열정을 다할 것입니다. 대
한민국의 방송사와 언론사뿐만 아니라 전 세계인과 벽 없이 진솔한 대화를 나눌 수 있는 방송작가가 
될 것입니다. 

■ 질문2 : 방송작가가 되기 위해 많은 자질이 필요할텐데, 어떤 부분이 가장 중요하다고 생각합니까? 

답변2 : 저는 도덕성과 윤리성이라고 생각합니다. 사람에게 있어서 가장 필요한 세 가지가 기술, 복
지, 도덕성이라고 생각하는데, 그 중에서 방송인과 언론인에게 가장 필요한 요소는 도덕성 같습니다. 
자본이론의 종속으로 진실성과 사실성을 추구해야 할 언론이 그의 역할을 제대로 수행하지 못한다는 
기사를 본 경험이 있기 때문입니다. 

■ 질문3 : 생각보다 책을 많이 읽으셨는데, 그 중에서 가장 인상 깊었던 책이 있습니까?

답변3 : 네 저는 스테판 에셀의 ‘분노하라’라는 책이 가장 인상 깊었습니다. 특히 책의 구절 중 ‘어떠
한 상황에서의 폭력이든 폭력은 정당화할 수 없다’ 라는 내용이 있었습니다. 저는 이 구절을 읽고 폭
력을 이길 수 있는 유일한 수단은 비폭력임을 다시 깨닫게 되었고, 사회적인 문제와 현재의 정권에 
관심을 가져야겠다는 사고까지 확장할 수 있었습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 인문문화학부

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격 

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 면접관리위원들의 안내에 따라 이동

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학교가 성지고등학교네요, 저희 학교랑 가까워서 지원했나요?

답변1 : 아뇨, 학교보다는 집이랑 더 가까워서 지원했습니다.

■ 질문2 : 자신의 꿈과 지원동기를 연관 지어서 자기소개 해보세요

답변2 : 저는 그림을 그리는 것을 좋아하고 재능이 있었는데 동시에 책을 읽는 것을 좋아하고 글을 
쓰는데에도 재능이 있었습니다. 그러다 보니 저의 꿈은 자연스럽게 웹툰 작가가 되었는데 제가 그림
과 글에 관심을 가지기 훨씬 이전부터 일본에 대해 많은 관심을 가지고 있었고 일본에 공부 하는 것
에 대해 많은 열정을 가지고 있었습니다. 그러다보니 저는 일본에서 데뷔를 하여 일본에서 연재를 하
는 웹툰 작가가 꿈이 되었습니다. 하지만 저는 웹툰에 있어서 화려한 그림보다는 사람의 마음을 움직
이고 감동시킬 수 있는 스토리가 더 중요하다고 생각합니다. 그래서 저는 일본문학에 대한 공부도 하
게 되었고 대학에 가서도 일본에 관한 공부와 인문학적인 공부를 하고 싶었습니다. 하지만 일본어 전
공 대학들은 전부 그저 일본어의 실력 부분을 향상시키는 것에만 집중한 수업만을 하는 것을 알게 
되었습니다. 그래서 전 낙담하면서 여러 대학을 조사하다가 경성대의 인문문화학부에대해 입시 설명
회를 듣게 되었습니다. 경성대는 다른학교와는 차별되게 일본어 공부는 물론 문학적인 공부도 할 수 
있다는 것과 학생들을 끝까지 책임지고 케어해주는 희생적인 부분에 반하게 되어 주저 없이 경성대
를 목표로 열심히 노력하여 이렇게 지원하게 되었습니다.

■ 질문3 : 진로와 관련해서 본인의 롤모델이 있다면 누구인지 그 이유를 함께 이야기 해보세요.

답변3 : 저는 한국인 출신이지만 현재 일본에서 연재 중인 인기 웹툰 작가 이수현 작가님이 저의 롤 
모델 이십니다. 일본은 웹툰은 일본의 만화처럼 상당히 유명하며 또 경쟁률 또한 쟁쟁합니다. 하지만 
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대학명 학과(부) 중국학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명 학생1명

평 가 내 용 ∙ 인성면접

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도 대기 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 5~10분

유 의 사 항 ∙ 휴대폰 소지 X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 여행 가보고싶은 나라

답변1 : 저는 항상 대만에 가보고싶었습니다. 이번 홍콩,대만일 때문에 복잡하긴 하지만 나라자체가 
아기자기하고 독특한 건물이 많아 볼거리가 많아 한번쯤은 가고싶다는 생각을 많이 했습니다. 여행을 
갈 수 있는 여유가 되면 망설이지않고 대만을 가 볼 생각입니다. 

■ 질문2 : 학생이 잘하는 과목 

답변2 : 저는 당연히 중국어 과목이 다른과목에 비해 훨씬 점수가 좋습니다. 어릴 때 친언니가 집에
서 중국어수업을 했었는데, 그 수업이 너무 궁금했던 저는 몰래 밖에서 엿 듣기도 했습니다. 그 사실
을 알게된 선생님께서 들어와서 같이 수업을 들어도된다고 하셔서 다음부터 자연스럽게 들을 수 있
었습니다. 그렇게 고등학교에 올라와 중국어시간이 있었고 중국어선생님께서 발음이 좋다고 칭찬도 
해주시고 친구들에게 인정을 받으니 굉장히 뿌듯했었습니다. 

기타
특이사항

이수현 작가님은 한국인인데도 불구하고 그 경쟁을 뚫고 일본에서 당당히 연재를 하면서 또 인기 작
가로 까지 거듭난 정말 대단하신 분입니다. 한국의 만화도 훌륭하지만 일본에 비하면 아직은 더욱 훌
륭한 작품성을 찾기 힘든데 이수현 작가님은 자신만의 아름답고 감수성 있는 캐릭터를 그려내어 일
본에서도 그 실력을 인정 받으셨습니다. 그리고 무엇보다 일본에서도 흔치 않는 다양한 장르들을 직
접 도전하여 자신의 한계와 또 웹툰 시장의 폭을 넓히는데 일조하신 분이시기도 합니다. 이러한 웹툰
작가로써의 모습들도 당연 존경스럽지만 가장 존경스러운 것은 일본에서 연재를 하신다는 점입니다. 
웹툰을 그리는 것만 해도 벅찬 시간에 항상 짬을 내셔서 일본어 공부를 하셨고 또 한국에서는 이미 
프로 작가지만 일본 시장에 스스로 신입 작가로써 투고하시는 모습이 매우 존경스러웠습니다. 이렇듯 
전 한국안에서만 그치지 않고 스스로 일본어를 열심히 공부하셔서 일본으로 진출하신 웹툰작가 이수
현 작가님이 저의 롤 모델입니다.

■ 질문4 : 한국웹툰과 일본웹툰의 차이점이 뭐라고 생각하나요?

답변4 : 아무래도 일본같은 경우는 워낙 만화가 발전되어있다 보니 만화시장이 넓고 웹툰 시장 또한 
한국과는 달리 넓습니다. 그러므로 일본은 한국과는 달리 장르가 다양하고 여러 장르를 도전한다는 
점이 가장 큰 차이점이라고 생각합니다.

■ 질문5 : 전공과 관련하여 인상 깊은 책 한 권 소개해 보세요.

답변5 : 저는 전공과 관련하여 데즈카 오사무님의 만화 창작법이란 책을 읽었습니다. 데즈카 오사무
님은 현재 일본 만화가 일본의 문화의 한 부분으로써 역할을 할 수 있게끔 일조하신 대단하신 분입
니다. 이 책은 그분의 그림을 그리는 기본적인 방법부터 창의적인 아이디어를 짜내는 등 창작과 관련
하여 많은 조언과 경험을 담아낸 책입니다. 저는 이 책을 읽으면서 일본의 만화 시장의 트랜드나 정
서를 파악하고 창작 테크닉 또한 배울 수 있었습니다. 그중에서 가장 기억에 남는게 창작을 마라톤에 
비유한 부분이었습니다. 창작과 마라톤 둘 다 끈기와 열정이 있어야 하며 끝까지 포기하지 않고 목표
를 향해 달려가야 한다 라는 부분이 매우 공감이 갔고 새삼 포기하지 않는 자세의 중요성을 알 수 있
었기 때문입니다.

기타
특이사항

∙ 잘 기억이 나지 않아 자세히 적지는 못했지만 정말 자잘한 질문들이 많았습니다. 전부 꼬리질문이거나 
생기부에 관련한 내용을 묻는 질문이었습니다. 주어진 문항도 없기 때문에 순발력이 요구되는 면접입니
다. 그렇기 때문에 긴장을 하지 않는 것이 중요 한 거 같습니다. 자신의 생기부 내용을 달달 외워가는 것
을 추천합니다.
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대학명 학과(부) 중국학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양, 고교생활 등)

문 항 유 형 ∙ 대화 질문형

면 접 절 차 ∙ 지정된 교실에 가서 대기 후 안내를 받고 차례대로 면접 (면접관 2 지원자 1)

면 접 시 간 ∙ 약 7-8분 

유 의 사 항
∙ 수험표, 신분증, 면접고사 인성/기초소양 문제지(틈틈이 볼 것), 단정한 면접복장, 안정화

된 내 심장 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (대화 하시며) 우리 학교 중국학과에 OO고에서 많이 지원을 했네 고맙게도. ㅇㅇㅇ, ㅁㅁㅁ 
알아요?

답변1 : 네. 작년에 같은 반이었습니다. (서로 경쟁자겠네~)

■ 질문2 : 장래희망이 작곡가, 문화평론이라 되어 있는데 왜 중국학과에 지원하였는지?

답변2 : 제가 음악을 좋아하고 관심이 많은 것은 사실입니다. 하지만 음악이라는 것은 여러 분야와 
관련이 깊다고 생각하여 마음속에만 남겨 두기로 하였습니다. 저는 그 전까지 ‘내가 정말 잘 하고 원
하는 것은 무엇일까?’를 고민하며 최대한 여러 분야에서 활동을 하였습니다. 그러한 활동들이 저에게 
강점이 되어 제가 정한 진로에 창의력과 분석력을 더해줄 수 있는 경험들로 남았습니다. 이 경험들이 
제가 중국학과에 진학 시에 큰 빛을 발할 수 있을 것이라고 확신합니다.

■ 질문3 : 학교 생활 중 동아리 활동을 한 것이 있다면 어떤 것인지?

답변3 : 저희 학교는 창체 동아리, 자율 동아리로 한 학년에 동아리 두 개를 참여할 수 있도록 되어 
있습니다. 창체는 연극부에서 배우 역할을 하고, ((교수님들 호응) 오~~) 자율 동아리는 밴드부에서 
부장을 맡았습니다. ((교수님들 호응) 오~~ 밴드부에서 어떤 역할을 했어요?) 저는 피아노를 맡았습니
다. (오~~ 음악 쪽에 소질이 있는 모양인데, 그러면 한예종 이런 곳에 가야하는 거 아닌가?) *교수님
들끼리 얘기 하시며 자연스럽게 다음 질문으로 넘어가서 동아리 활동에 대해서는 말하지 못 했음.

■ 질문4 : 봉사시간이 적은데 특별한 이유가 있는지, 자신이 했던 봉사활동 중 기억에 남는 봉사활동은 
무엇인지?

답변4 : 저는 거창한 봉사활동 보다는 생활 속에 깃들어 있는 작은 봉사정신이 중요하다고 생각해 왔
습니다. 그래서 학급에서 실시하는 청소라든지 행사 전후에 이루어지는 설치나 정리 등에서 열심히 
참여하면서 제가 속한 공동체에 도움이 되고자 하였습니다. 하지만, 고등학교 생활 중 밴드부, 연극
부, 학생회 활동등을 적극적으로 참여하다보니 상대적으로 봉사활동을 소홀히 한 면이 있습니다. 이
러한 점을 반성하여, 대학 진학 시에는 제가 가진 음악적 재능과 중국어 능력을 잘 조화시켜 사회에 
조금 더 도움이 되는 활동에 적극적으로 참여하고 싶습니다. (봉사활동 시간이 적다고 해서 절대 불
이익이 있는 것이 아니라 그냥 궁금해서 물어본 것입니다.)

■ 질문5 : 고등학교 재학 중 읽은 책 중에 기억에 남는 책이 있다면?

답변5 : 제가 고등학교에 올라 와 가장 처음 읽은 <음악 또라이들>이라는 책입니다. (허허 재밌구먼. 
그 책은 무슨 내용입니까?) 이 책은 책 속의 총 9명의 뮤지션들이 자신의 꿈을 향해 도달하는 수많은 
노력들이 제 마음 속 깊이 와 닿았던 책입니다. 정말 원하는 바가 있다면 넘어져도 다시 일어설 수 
있다는 용기와 간절히 발하면 언젠간 그 빛을 발할 수 있다는 자신감을 얻을 수 있었습니다. 저는 이 
용기, 자신감 그리고 열정을 가지고 중국학과의 또라이가 되어보겠습니다! (허허허 아주 당차구먼.)

■ 질문6 : 영어 성적이 갑자기 올랐는데 특별한 이유라도 있는지?

답변6 : 영어 성적이 오른 특별한 이유라기보다는, 원래 언어 쪽에 관심이 많았기 때문에 학년이 올
라가면서 선생님이 바뀌시고 선생님이 열정 덕분에 영어에 재미를 느껴 성적이 오를 수 있었던 것 
같습니다. 그리고 중국어도 선생님의 이런 열정 덕분에 성적이 올랐습니다. (아~ 중국어도 수업이 있
어요?) 네, 1,2학년 때 제2외국어로 중국어 수업을 했습니다.

■ 질문7 : 부산에 있는 대학교 중에 중국학과가 있는 학교가 많은데, 왜 경성대학교에 지원하였는지?

답변7 : 사실 저에게 경성대학교는 매우 의미 있는 대학입니다. (아~ 그래요?) 네, 제가 고등학교 2
년 동안 교육청에서 주관하는 음악 전공 수업에 참여했기 때문입니다. 저의 학교처럼 등교하듯이 오
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다 보니 참 애정이 많이 가는 학교입니다. (아~ 그런 게 있어요? (교수님들끼리 애기하시며) 네~ 그
런 게 있어요. 그러면 우리 학교에 대한 애정이 원래부터 깊었네~)

■ 질문8 : 중국학과 들어오면 열심히 할 거죠?

답변8 : 네, 당연합니다! (다른 교수님 : 그럼 열심히 하지 안 하나~)

기타
특이사항

∙ 언니랑 같이 왔기 떄문에 긴장이 많이 풀렸음. 아침에 얘기를 많이 하며 긴장을 풀어 놓으면 좋을 것 같음.
∙ 면접 건물 앞에서 대학생 분들이 면접 후기를 가져간다고 이름, 과, 전화번호를 가져감. 그리고 나중에 

면접 후에 문자로 면접 잘 봤냐고 물어보심.
∙ 홈페이지에 있는 ‘면접고사 인성/기초소양 문제’ 꼭 다 보고 각 질문에 대해 생각해볼 것 (여러 번 해서 

말로 익힐 것)
∙ 생기부에 학과에 관련된 내용이 많이 없다면 그 내용에 대해 어떻게 보충할 수 있을 것인지 대답을 준

비해 가야 함. 장래희망이 다 음악 관련이었기 때문에 첫 질문도 장래희망과 학과의 관계에 대하여 물어
보셨음.

∙ 면접관 두 분이서 대화를 자주 하시고, 내가 생각했던 전형적인 질문에 긴 대답이 아니라 대답 중간중간
에 또 다른 질문을 하시고 웃어 주시고, 맞장구를 쳐 주시며 대화에 가까운 형식으로 면접을 이어 나갔
음. 분위기는 매우 화기애애하고, 교수님 두 분도 굉장히 친해 보이셨음.

∙ 대기실에서는 화장실 갈 때, 입시 대학원생의 동반이 꼭 필요하고, 이름이 불리고 밖에 나가서 앞 순서가 
끝날 때까지, 신분 확인 등을 하며 대기를 함. 대기하며 도와주시는 분이 경남여고 나왔다고 하셔서 대화
를 하며 긴장을 풀었음.

∙ 면접 과정이 대화 형식의 편안한 분위기이다 보니까 최대한 교수님 하시는 말씀에 대답을 많이 하고, 계
속 웃으면서 호응을 하며 대답을 하였음.

∙ 들어갈 때는 ‘안녕하십니까, ooo입니다.’, 나갈 때는 ‘감사합니다. 수고하셨습니다.’ 등의 이야기를 하며 밝
은 미소를 유지하는 것이 좋을 것 같음.

∙ 생각했던 질문이 안 나올 수도 있고, 생기부에 특이한 점이 있으면 개인 질문을 하실 수도 있기 때문에 
그에 대한 답변을 충분히 잘 준비해 가야 함. 자신의 생기부를 계속 보며 전년도 면접 질문을 준비하는 
것이 좋음.

∙ 중국학과인데, 중국어 수업을 했다는 것을 안 보셨음. 끝에서 뒷 번호였기 때문에 면접관님들이 지쳤을 
수도 있으니 말 하고 싶은 것이 있다면 말하는 것이 좋음.

대학명 학과(부) 행정학전공

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개인면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용
∙ 학교생활기록부를 기반으로 발전가능성 및 인성, 종합적사고력을 정성적, 종합적으로 평

가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실(수험생확인)→면접고사실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 6~7분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 휴대폰, 스마트워치, 태블릿 등 개인통신 기기 지참 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 1학년때 무단외출을 많이 하셨네요. 왜 그러셨죠?

답변1 : 1학년 학기초반에는 끈기와 철이 없어 야간자율학습이 너무나도 하기 싫었습니다. 그래서 무
단으로 외출하는 것이 잦아졌습니다. 하지만 정신을 차리며 해이해진 저를 다시 뒤돌아보았고 다시 
그렇지 않아야겠다고 다짐하여 벌점 상쇄로 청소 등을 하며 반성을 하였습니다.

■ 질문2 : 중국어 시간에 서안에 대해 발표하셨네요. 기억나는 게 있다면 말씀해주세요.

답변3 : 좀 오래돼서 기억이 희미하지만 서안의 특산식품 망고떡 등을 대료로 음식을 소개하였구요. 
신서유기의 사진들을 첨부하여 서안의 상징이라고 볼 수 있는 안개도 설명하였던 기억이 납니다.

■ 질문3 : 1학년 때부터 진로가 쭉 경찰인데 경찰이 갖춰야 할 자질이 뭐라고 생각합니까?

답변3 : 이 사회에서 공평한 것은 어렵겠지만 경찰이라면 무엇보다 공정함을 갖추고 있어야 한다고 
생각합니다. 경찰업무는 사람을 대상으로 하는 일이므로 사람을 존중하고, 어려운 처지에 있는 사람
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들을 잘 도와주는 책임감, 사명감, 봉사정신도 중요하다고 생각합니다.

■ 질문4 : 행정학과에서 무엇을 가르치는지 찾아보셨나요?

답변4 : 홈페이지에서 보긴 보았는데 무슨 말인지는 이해가 잘 안돼서 수업을 듣고 꼭 알아가고 싶습
니다.

■ 질문5 : 경찰이 되고 싶으면 경찰행정학과도 있는데 왜 굳이 행정학과를 지원하셨나요?

답변5 : 제가 다니는 고등학교에서 매주 화요일마다 열리는 디베이트 대회에 적극적으로 참여하여 디
베이트 우수활동자로 선정되어 상도 받고 대게 뿌듯하였습니다. 그래서 자신감이 생겨 이런 회의나 
토의에 관심을 많이 가지게 되었고 경성대학교 행정학과에서 모의 국무회를를 한다는 사실을 알게 
되었습니다. 그래서 경성대학교에 대해 알아보니 아쉽게도 경찰행정학과는 없었지만 긍정적으로 생각
해 보니 행정학과라는 넓은 틀에서 더 많은 것을 다방면으로 경험하고 배울 수 있다는 것을 알게 되
었고 비록 경찰행정학과와는 달리 배우는 주교과목이 다르겠지만 그래도 사회에 기여할 수 있는 인
재양성과라는 점이 공통적이라 생각하였고 정치나 시사에 관심이 많은 저에게 행정학이 더 적합하다 
생각하였습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 항공전자공학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반전형1

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 면접관 2, 학생 1

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 벽강아트홀 전체 집합 ⇒ 대기실 ⇒ 면접실 ⇒ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 대략 8분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 복장 자유

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

답변1 : 저는 중학교 1학년 동안 미국 텍사스주에서 유학 생활을 마치고 돌아오는 길에 평소 항공분
야에 관심이 많던 저는 에어버스 320 칵핏에 앉아볼 기회가 생겼습니다. 미국 항공사여서 기장님께
서 ‘I’m sure your dreams will come true’라는 말씀에 큰 동기부여를 받았습니다. 그때부터 항공 관
련 서적 읽기 등을 하며 항공분야에 대해 깊이 탐구하여 항공 지식을 쌓았습니다. 마지막으로 항공전
자공학의 이론을 배워 항공전자 시스템, 항법, 항공통신 등의 분야에 대한 지식을 쌓아 전기 전자 항
공정비사의 꿈을 이루고자 경운대학교 항공전자공학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 고교 시절 참여한 봉사 활동이나 동아리 활동

답변2 : 저는 밴드부와 항공 자율 동아리를 하였습니다. 우선 악기 연주를 통해 친구들과 협력하며 
제 음악 실력을 함양하고자 밴드부를 하게 되었습니다. 친구들과 이렇게 협력하며 항공정비사에게 있
어서 중요한 요인인 협동력과 많은 사람 앞에서도 위축되지 않는 자신감을 길러주었습니다. 그리고 
고등학교 3학년에 항공 뉴스와 항공 관련 정보들에 대해 다루는 항공 자율 동아리를 개설하였습니다. 
활동 중 가장 기억에 남는 건... (생략) 이 두 개의 동아리 활동이 제 꿈에 확신과 삶의 질을 향상 가
장 의미 있었습니다.

■ 질문3 : 본인의 좌우명

답변3 : 저의 좌우명은 '진인사대천명'입니다. 이 뜻은 ‘인간으로서의 해야 할 일을 다 하고 나서 하
늘의 명을 기다린다’ 입니다. 저는 중학생 시절에 영어를 꼭 A를 받으려고 마음먹었습니다. 하지만 
저는 저의 강한 영어 실력을 믿고 느슨하게 공부하다가 C를 받아 크게 좌절했습니다. 그때 아버지께
서 노력 없는 성과를 바라지 말라고 하시면서 저에게 '진인사대천명'이라는 고사성어를 주셨는데 게
을렀던 제 자신을 되돌아보았고 크게 와 닿자 제 좌우명으로 정하였습니다. 또한 ‘땀 없이는 아무것
도 이룰 수 없다‘라는 ’무한불성‘이라는 좌우명도 얻게 되었습니다. 이렇게 좌우명을 얻게 됨으로써 
매사에 충실해졌을 뿐만 아니라 책임감도 배양하여 자존감이 높아졌습니다.

기타 ∙ 입학처에 올라오는 예상질문에서만 출제되니 그것만 연습하시면 됩니다. 그리고 면접이 10퍼라서 크게 
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대학명 학과(부) 항공컴퓨터학과

면접일시 2019년 10월 12일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반전형1

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자1명 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실>준비실>면접실>준비실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본 학교의 과에 지원하게된 계기가 무엇인가?

답변1 : 고등학생 3학년이 되어 진로에 대해 고민을 하던중 21세기에서 가장 중요하다고 여겨지는 
항공운항기술과 컴퓨터를 이용하는 항공컴퓨터학과에 대해 알게되었습니다 항공운항기술과 컴퓨터 
모두 현재 가장 필요하는 기술이라 생각하였고 그것을 이용하는 항공컴퓨터학과에 다니는 것이 좋다
고 판단되어 본 과에 지원하게되었습니다.

■ 질문2 : 자신의 좌우명은?

답변2 : ; 포기하지말자입니다 어떠한 일이 생기더라도 포기하지 않으면 성공할수 있다라고 생각합니
다

■ 질문3 : 친구와 자신이 싸우게 되었다 화해를 하기 위해 어떻게 할것인가?

답변3 : 먼저 친구와 저가 싸운 이유를 생각해볼것입니다 만약 싸운 이유가 저가 문제가 아닌 친구에
게 있다면 그 친구가 먼저 다가오는 것을 기다릴것입니다 그 친구가 저에게 먼저 사과를 하러 오지
않을 경우 다른 친구들에게 그 친구와 저의 관계를 화해시키는 것을 도와달라고 요청할것입니다

기타
특이사항

∙ 대기실에서 대기시간이 오래 걸리니 고려해둘것

특이사항

걱정 안 하셔도 되고 상향인 분은 준비하셔야 합니다.
∙ 경운대가 항공 쪽에선 월등하고 면접 끝나고 선배님 동행해서 격납고 구경했습니다. 
∙ 선배님이랑 교수님들 되게 좋으시고 대기실에서 드론 영상 보여주셨어요.
∙ 19학번까지는 학생 3명 들어간 것으로 아는데 이제부터 한 명씩 들어가는 걸로 바뀐 거 같습니다.

대학명 학과(부) 소방방재학과

면접일시 2019년 09월 28일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실 앞 대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 5분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험증 지참, 자기소개서 필요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 나눔과 배려를 실천한 경험이 있나요 ? 있으면 하나면 설명해주십시오

답변1 : 고등학교 2학년 화재가 발생하여 어려움에 청한 선배를 도우고자 하는 마음에 친구와 함께 
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기부로 마음을 전해드렸습니다. 저는 선배님에게 연민을 느끼게 되었고 이 계기로 소방방재에 관심을 
가지게 되었고 소방관련 종사직에 대해 조사하게 되었습니다.

■ 질문2 : 사회에서 가장 기억에 남는 이슈는 ?

답변2 : 제가 가장 기억에 남는 사회적 이슈는 최근에 일어난 태풍 타파가 생각납니다. 그 이유 는 
많은 사람들이 대처방법에 미숙하여 피해가 생겼다고 생각하는데 저는 정확한 대피요령을 알려드리
고자 하는 마음에 가장 기억에 남습니다.

■ 질문3 : 자신이 가장 좋아하는 과목과 가장 싫어하는 과목을 말하시고 그 이유를 말해주십시오.

답변3 : 제가 가장 좋아하는 과목은 수학입니다. 그 이유는 비록 문제는 어렵지만 문제를 풀어가면서 
문제를 풀어야겠다는 의지가 강하게 생겨서 수학을 선택했습니다. 반면에 제가 가장 싫어하는 과목은 
국어입니다. 다양한 의미로 내포된 의미로 포함되어 있어 그 내용을 이해하는 게 어려워 국어를 선택
했습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 국제학과

면접일시 2019년 11월 02일 합격유형 최초합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 실기우수자전형[글로벌(영어)]

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 면접+PQ, 개별 면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차
∙ 10분 동안 두 개의 질문을 본 뒤 하나를 골라서 답변을 준비함, 면접 때는 고른 문제의 

답변을 한 후 PQ가 추가적으로 들어옴
∙ 대기실 -> 면접 대기실 -> 제시문 숙지 시간 -> 면접

면 접 시 간 ∙ 10분 준비시간 10분 면접

유 의 사 항
∙ 대기 시간 때 굉장히 심심함, 수원역 가는 기차표 최소 5일 전에는 예매하는 것을 추천 

(정말 기차표가 없음)

질문과 
답변
요약

■ 질문2 : 노동 시장과 경제가 완벽하게 평등해지고 모두가 동등한 소득을 가지는 사회에서 창업가가 등
장한다. 창업가는 사회 구성원이 모두 원하는 새로운 제품을 가지고 등장하였으며 이를 팔기 시작한다. 
판매자와 구매자 모두가 이득을 보는 상황이지만 다수의 수요자와 한 명의 판매자가 있는 상황으로 사
회의 경제적인 평등을 깨지게 된다.

■ Is the social status given in the passage ideal? Explain your thoughts based on the passage.

The social status given in the passage in my opinion cannot be considered as ideal. The last 
time humanity has achieved this point of equality on an entire level of society was the days 
before civilization, basically the Stone Age. Since then, social hierarchy has always been a part 
of humanity and the constant incentive to climb that hierarchy and to become the hegemonic 
figure helped mankind to develop to what we are today. In this so called ideal society, it is 
difficult for any development to occur. The thought of entire equality also means that the 
society is static. Even if the static society is able to reach maximum economic efficiency 
within its markets, technological and economical paradigm can higher the ceiling of economical 
potential, thus reaching a economical point further than the ideal society once had.

■ Should the government tax or take profit from the entreprenuer and use it to maintain the social 
status?

 I do not believe in this action due to two main reasons. The first being the violation against 
private property. Unless the entreprenuer has made his profit through illegal ways, there is no 
justification behind the action of confiscating legally acquired profit. While the government has 
the duty to ensure a peaceful social status, at the same time they have the duty to protect the 
rights of the civilians within their country and they should not be the ones violating it. The 
second reason is that there is no negative outcome through this change. In this situation the 
only cost of selling the new product is an unefficient social status is coming to an end. It is 
clearly stated in this passage that the buyer and seller both benefit from this exchange, and 
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when everybody in society is becoming a bit more happy, why does the government does not 
need to come in and in a way punish the entrepurenuer for making the society a better place.

■ 질문3 : Your dream to become a venture capitalist, but then why did you apply for international 
studies?

When we talk about venture capitalists, we mainly go to the fields of economics and finance. 
Obviously being the key courses to take when understanding venture capital, I chose 
international studies at Kyeonghe University due to my dream to change the way venture 
capital investment can grow. Until now, vennture capital has always pointed towards venture 
startups, but I now want to tlit the direction of development towards the international society. 
To invest or fund NGOs and NPOs can help with the chronic difficulties they have always had 
with money, while moving away from an always efficient status for the first time in history. To 
fulfill this dream some courses provided such as NGOs and Global Governance, International 
Law could help me achieve this my dream of becoming a creative and yet-to-be-seen-before 
venture capitalist.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 관광학부

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 같은 과에 지원한 학생들과 같은 대기실에서 4조로 나눈 뒤 수험번호대로 대기하고 있
다가 자신의 순서가 되면 2~3명의 친구들과 함께 이동해서 복도 의자에 앉아서 대기함.

∙ 몇 분 대기하다가 제시문이 있는 책상에 앉게 되는데, 8분 동안 읽을 수 있고 시간 종료
되면 곧바로 면접실로 들어감.

∙ 면접관 2인이 있는 방에 학생 1명이 들어가고 제시문 면접과 생기부 기반 면접을 포함
해 10분 동안 진행함. (개별면접)

∙ 자신의 면접이 종료되면 짐 챙기고 바로 퇴실. 

평 가 내 용

∙ 제시문 면접 : 2019 대입 면접까지는 제시문이 주로 소수자우대정책이나 자유무역에 대
한 내용 중 찬반으로 나눠지되 근거가 명확한 소재이고 그것에 대한 자신의 찬반 의견
을 물어보는 추세였음. 그런데 이번에는 소비자1, 2의 소비 행위를 제시해두고 이에 대
해 어떤 행위를 더 지지하는지 구체적 근거를 들어 설명해야 했음. 어떠한 입장을 택하
든 추가 질문이 있음! (내 입장에 대한 반대 의견)

∙ 생기부 기반 면접 : 주로 진로, 독서에 대한 내용을 주로 물어보셨음. 학생마다 다르겠지
만, 구체적인 활동에 대해서는 언급하지 않으셨고 물어보지도 않으셨음.

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차
∙ 대기실에서 전체 대기 -> 2~3명씩 이동 후 복도 책상에서 대기 -> 8분간 제시문 읽고 

곧장 면접실로 들어가서 면접 봄 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

∙ 뒷번호여서 면접관들이 지루해하는 것이 보여도 페이스 잃지 않고 할 말 다 하고 나오기!
∙ 기죽지 말고, 자신감이 제일 중요!
∙ 생기부 기반 면접은 대체로 쉬운 난이도여서, 주로 제시문 면접에서 승패가 갈리는 듯함. 

제시문 읽고 준비할 시간이 8분이나 있으니, 시간 잘 활용해서 구체적 근거와 예시를 최
대한 2개 이상 마련하고, 추가 질문 들어올 것을 대비해 반박까지 생각해두어야 함.

∙ 면접실에 들어가서 앉는 책상에도 제시문이 붙어 있으니 문제를 외우려고 하지 않아도 
됨. 하지만 따로 필기나 메모는 불가함.

∙ 곧장 들어가서 바로 제시문 면접이 진행되는 것이 아니기 때문에 정신 바짝 차리고 자
신이 나중에 뭐 말해야 되는지 기억해둬야 함.

∙ 신분증과 수험표 지참 필수! 
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학과에 지원한 동기와, 최근 관광 이슈가 무엇이라고 생각하는가?

답변1 : 저는 ‘문화 관광 스토리텔러’라는 저의 꿈을 이루기 위해, 그 꿈의 시작을 함께 하기 위해서 

경희대학교 관광학부에 지원했습니다. 경희대학교 후마니타스칼리지의 인문학 교육과 세계시민교육을 
통해 이야기를 만드는 기반을 마련할 수 있을 뿐만 아니라, 관광학부에서 제공되는 다양한 인턴십 프
로그램을 통해 견문의 폭을 넓힐 수 있을 것이라 생각했고, 이러한 경험이 제 꿈에 큰 도움이 되리라 
생각합니다. 그리고, 제가 생각하기에 최근 관광 이슈는 우리나라 관광 측면에서의 ‘쏠림 현상’입니
다. 수도권 쪽에만 관광 인프라가 집중되어 있고, 이에 따라 관광 수요도 그 쪽에만 집중되다 보니 
자연스레 지방 도시와 수도권의 도시 간 격차가 관광 측면, 나아가 경제적 측면에서도 커집니다. 저
는 이러한 문제를 해결하기 위해, 지방 도시의 쿤화적 가치를 발견해 이를 콘텐츠로 생산해내는 과정
이 필요하다고 생각하며, 그런 일을 하는 문화 관광 스토리텔러가 되고 싶습니다.

■ 질문2-1 : 아까 보고 온 제시문 질문을 해볼게요. 소비자 1, 2의 행위 중 어떤 행위가 더 합리적인가

요? (소비자 1은 윤리적 소비를 하는 사람으로서, 더 많은 돈을 지불한다 할지라도 공정무역이나 환경 
보호에 도움이 되는 물품을 구입함. 소비자 2는 합리적인 소비와 개인적인 만족을 우선시하며, 이를 
위해 가격을 비교해서 싼 것을 구입함.)

답변2 : 저는 소비자 1의 행위가 합리적이라고 생각합니다. 첫 번째 이유로, 소비자 1은 세계시민으

로서 자신이 무엇을 해야하고 실천해야하는지를 아는 사람이기 때문입니다. 환경 파괴 문제나 공정 
무역에 관한 문제 등은 한 명이 노력한다고 해서 절대로 해결될 수 없는 ‘세계 문제’입니다. 이 상황
에서 소비자 1은 세계 문제를 해결해야 할 책임감을 가지고 경제적으로 조금 부담이 되더라도 윤리
적인 소비를 실천합니다. 자신 또한 그 문제에 책임과 의무가 있다고 보고 이를 실천하는 행위를 지
지해야 한다고 생각합니다. 두 번째 이유로, 현재 자신이 얻을 이익보다 미래에 돌아올 경제적 가치
가 훨씬 큽니다. 훗날 환경 문제 등 세계 문제가 해결되었다고 할 때 얻는 성취감은 돈으로도 바꿀 
수 없는 귀중한 것입니다. 그래서 돈을 아끼고 가성비를 고려하는 소비보다 장기적인 관점에서 보았
을 때 소비자 1의 소비 행위가 더 합리적이라고 생각합니다.

■ 질문2-2 : 하지만 가성비를 고려했을 때, 합리적인 소비는 소비자 2의 행위가 아닌가요?

답변3 : 가성비를 고려하고 경제적인 측면에서 보았을 때는 이것이 합리적인 소비가 될 수도 있습니

다. 하지만 저는 소비자 1의 행위를 미래, 즉 장기적인 관점에서 바라볼 필요가 있다고 생각합니다. 
앞서 말했듯이, 자신이 세계시민으로서 세계 문제를 풀어나가는데 조금이라도 기여를 한 것, 책임과 
의무를 다한 것은 경제적 이익을 뛰어넘는 가치를 제공한다고 생각합니다.

■ 질문3 : 자신의 꿈이 ‘문화 관광 스토리텔러’라고 했는데, 구체적으로 어떤 일을 하나요?

■ 질문4-1 : 독서활동을 다채롭게 했는데, 가장 인상깊었던 책과 그 이유는?

■ 질문4-2 : 독서활동을 이렇게 많이 한 이유는?

■ 질문5 : 자신이 말한 문화 관광 스토리텔러라는 직업은 프리랜서로 활동하는 거에요, 아니면 공기업에

서 일하는 거에요?

■ 질문6 : 수능 끝나고 가장 하고 싶은 일이 뭐였어요? (이건 도대체 왜 질문했는지 모르겠음)

■ 마지막으로 하고 싶은 말

기타
특이사항

대학명 학과(부) 글로벌커뮤니케이션학부

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 입학사정관 1분, 교수 1분 – 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 제시문과 생활기록부 기반의 질문

문 항 유 형 ∙ 제시문과 생활기록부 기반
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대학명 학과(부) 글로벌커뮤니케이션학부

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명 면접자 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반, 제시문 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실 준비 및 구상(복도) 면접실 퇴실 및 귀가

면 접 시 간 ∙ 대기시간 3시간 제시문 포함 10분

유 의 사 항 ∙ 복도에서 대기할 때 굉장히 추움.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원하게 된 동기

답변1 : 세계화가 빠르게 진행되고 있는 오늘날 변화에 발 빠르게 적응하고 경쟁력을 가지기 위해서

는 세계 공용어인 영어와 영어 사용권 국가들의 문화에 대한 이해가 바탕이 돼야 한다고 생각했음

■ 질문2 : 진로 희망에 통역사라고 적었는데 통역사에게 필요한 역량이 뭐라고 생각합니까

답변2 : 언어에 대한 이해는 기본이 돼야 하고 추가로 해당 문화나 우리 문화에 대한 심도 깊은 이해

도 필요함

기타
특이사항

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실1⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 제시문 준비 10분 면접 8분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 스포츠 칼럼에 대해 설명해 주세요.

통계를 객관적으로 활용한 주관적인 글쓰기라고 생각합니다. 정보 전달에 목적을 둔 기사와는 다르게 

생각을 담을 수 있어 다양한 관점에서 한 경기나 선수를 바라볼 수 있는 글입니다.

■ 스포츠 칼럼니스트라는 꿈을 가지게 된 이유는?

 (어릴 적 경험~~) 같은 글을 보더라도 칼럼을 보니 좀 더 생생하고 구체적으로 경기나 선수를 접할 

수 있었음. 이와 같은 글을 써보고 싶은 마음이 생기고 진로를 결정하게 됨.

■ 스포츠 칼럼니스트라는 꿈을 이루기 위해 우리 학과를 선택한 이유에 대해 설명해주세요.

세계적인 스포츠 칼럼니스트가 되는 것이 꿈임. 그 꿈을 이루기 위해서는 수준높은 외국어 실력이 필요

하다고 생각함. 또한 스포츠란 사람과 사람이 만들어 나가기 때문에 인문학을 배워야한다고 생각함. 이 
역시 영문학을 배우며 인문학적 소양을 기를 수 있다고 생각함. ~~ 그래서 이 학과에 진학하려 함.

■ (생기부) 싱글리쉬에 대한 보고서를 썼는데 자세히 설명해 주세요.

현장체험학습을 다녀오며 싱글리쉬에 관심을 가지게 됨. 영어와 다르게 다양한 위치에서 악센트가 형

성된다는 것을 알게 됨. 이후 고등학교 수준의 영어에서 벗어나 좀 더 높은 수준의 영어학에 대해 배
우고 싶다는 생각을 하게 됨

■ 마지막으로 하고싶은말

경희대학교에서 꼭 공부하고 싶습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 기계공학과

면접일시 2019년 12월 01일 합격유형 충원합격(예비9)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 교과적성평가, 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

제시문 : 유전자 변형식품 찬성, 반대 결정 후 이유 말하기

처음에 난 유전자변형식품과 인체에 끼치는 해로운 영향간의 상관관계가 정확히 입증된 적이 없던 
것을 이유로 반대함.

■ 그러나 현 국제정서상 유전자 변형식품의 유해성을 상업적인 이유로 굳이 밝혀내려 하지 않는데 이는 
어떻게 생각하냐고 물음.

그래서 그러한 문제는 유전자 변형식품을 제조하는 회사에서 책임지고 유해성의 유무를 공정하게 조
사하여야 한다고 대답함.

(갑자기 따른 주제로 옮겨감)

■ 미국 트럼프 대통령의 환경을 중요시 여기지 않는 정책으로 인한 지구촌의 소비 경향이 변화하는 것에 
대해서, 그리고 우리나라는 그러한 정책을 벤치마킹해도 되는지에 대해 어떻게 생각하냐고 물으심.

나는 당연히 반대한다고 대답하였고, 트럼프 대통령의 정책이 지구촌전체를 대변하는 의견이 아님을 
근거로 들음.

서류, 인성면접

■ -3년동안 항공우주공학자를 지망하셨는데, 기계공학과에 온 이유는?

항공우주공학이 하나의 학문만 있는 것이 아니라, 기계공학 화학공학등 다양한 학문이 융합된 학문이
다. 그중 큰 비중을 차지하는 기계공학에 관심이 있어 기계공학과에 지원하게 되었다.

■ -기계공학과에 들어와서 가장 배우고 싶은 것은?

 (순간 생각이 안나서 젤 배우기 싫은 거 대답해버림ㅋ) 동역학입니다. 그 이유는 물체의 움직임을 분
석하고 초기 조건을 통해 이 물체가 어떻게 이동하교 몇초후엔 어디서 어떻게 움직일지를 예측한다
는 것이 매력적으로 느껴지기 때문입니다.

■ -동아리활동을 한 것중 가장 기억에 남는 것은?

생기부에 적혀있던, 동아리 발표대회가 가장 기억에 남는다고 대답함.

■ -화성탐사선과 지구에 있는 탐사선이 차이점이 있다면 뭐가 있을까요? (자소서에 화성탐사선 관련 얘
기를 적었었는데 그거 관련 질문들어옴)

아무래도 화성과 지구의 지질학적구조에 차이가 있기 때문에, 그를 고려하여 탐사선의 바퀴 형태등을 
달리해야 할 것 같습니다.

■ -추가질문 방금 대답 학생이 즉석으로 생각한거예요, 아니면 이러한 자료를 본적이 있어요?

뭐라 대답할지 몰라서 그냥 즉석으로 생각했다고 함.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 산업경영공학과

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 면접관 2명, 지원자 1명

대학명 학과(부) 무역학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 제시문, 인성, 자소서, 생기부, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 8~10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(이름, 학교 등 언급 불가)

질문과 
답변
요약

■ 제시문에 관해서 어떻게 생가하는가?

■ 소비자2의 자기결정권이 있는데 그것은 고려하지 않는가?

물론 고려해야 하지만 현재 자신의 이익을 우선시 한다면 나중의 미래는 존재하지 않을 것이라고 함.

■ 자유무역과 공정무역 둘 중 하나를 설명하시오

자유무역에 대해서 설명함. 미국의 정권이 트럼프로 바뀌면서 무역전쟁이 빈번하게 발생하고 있음. 
이를 통해서 무역전쟁은 다른 나라의 경제에도 영향을 미칠수 있다는 것을 알고 해결할 수 있는 자
유무역을 추구해야 함. 자유무역을 한다면 일시적으로 힘들 수 있지만 미래에는 더 발전할 수 있고, 
취약한 부분에 있어서는 새로운 기술의 필요성을 인식하고 더 나아질 수 있다고 생각함.

■ 공정무역에 대해 설명하시오

공정무역이란 생산자의 인권을 보호하고 일하는 것에 대해서 정당하게 그 값을 지불하는 것을 말함. 
그러나 공정무역이 모든 부분에서 잘 실행되지 않기 때문에 이것을 실행할 수 있는 새로운 법안이 
필요하다고 함.

■ 공정무역의 물품의 예시로 햄버거, 맥주, 커피가 있는데 이 중 하나를 포기해야 한다면 무엇을 포기할 
것인가?

맥주를 포기할 것. 물론 맥주가 살아가는데 쾌락을 줄 수는 있지만 그것이 과도하면 범죄를 일으키는 
등 사회에 악영향을 줄 수 있음. 그에 비해 햄버거나 커피는 과도한 이용은 범죄로 이어지지 않기 때
문에 맥주를 포기해야 한다고 생각함.

■ 반장을 계속할 수 있었던 계기가 무엇인가?

맥주를 반장이나 대표의 자리를 해오면서 반장은 반 친구들과 함께 반의 분위기를 조성하고 좋은 방
향으로 나아갈 수 있도록 도와주는 역할이라고 생각함. 이러한 것을 반장 선거시에 말하였고 친구들
이 평소 모습을 보고 믿어준 덕분에 반장을 계속 할 수 있었음.

■ (교수님께 여쭈어봄) 혹시 마지막 할 말 하고 나가야 되겠습니까?

인생에서 가장 중요한 태도는 도전정신과 인내심이라고 생각함. 이를 기본 태도라고 생각하고 고등학
교 3년간 다양한 분야에서 많은 활동을 함. 다양한 경험을 통해서 지금의 저로 발전할 수 있었음. 경
희대학교 무역학과에 입학시켜주신다면 이러한 도전정신과 인내심을 가지고 전공 뿐만 아니라 해지
연이라는 동아리에 참여하여 시각을 넓힐 것임. 

기타
특이사항

∙ 제시문에 대해 답을 하면 그에 대한 꼬리질문이 있음. 고사장마다 다르지만 저가 들어간 고사장에서는 
제시문이나 학과에 관련된 것만 질문하고 생기부나 자소서에 관한 내용은 하나도 언급하지 않음. 면접장
의 분위기는 전체적으로 화목하고 편하게 대답할 수 있도록 중간에 점심은 먹었어요? 등의 질문을 함.
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면 접 인 원

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 제시문 + 생기부 면접

면 접 절 차 ∙ 대기, 면접 전 10분 동안 제시문 읽기, 제시문 면접 + 생기부 면접

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙ 교복X

질문과 
답변
요약

■ (웃으면서) 밥은 먹고 오셨어요?

답변 : 조금 멀리서 와서 밥은 못 먹고 왔습니다ㅎ

■ 자 그럼 바로 제시문 질문 들어갈게요.

■ 질문1 : 제시문 :　유전자 변형 식품의 확산 및 보급에 대해 찬성하는 입장과 반대하는 입장 중 하나
를 골라 설명하시오.(제시문 완전히 다 기억은 안남. 유전자 변형 식품 찬반에 관한 내용이었음.)

답변1 : 저는 유전자 변형 식품 확신 및 보급에 대해 반대하는 입장입니다. 물론 외부 요인으로부터
의 저항성을 높여주거나 기아문제를 해결해주는 등 조금의 이점은 있을 수 있습니다. 하지만 과학에
도 100%가 없듯이 차후에 저희가 예상치 못한 부작용이 발생할 가능성을 고려하여야 합니다. 인간에
게 ‘먹는 것’은 굉장히 큰 부분을 차지합니다. 그런데 완벽히 검증되지 않은 유전자 변형 식품을 확산 
및 보급시킨다는 것은 굉장히 위험한 제안이라고 생각하며 이후에 더 큰 재앙을 불러일으킬 수 있습
니다. 유전자 변형 기술이 꾸준히 발전하고 있는 상황에서 지속적으로 위험성에 대한 문제가 제기 된
다는 것은 이 기술이 진정으로 인간에게 유익한 기술인지에 대해 다시 한 번 생각해봐야 한다고 생
각합니다.

■ 질문2 : 그럼 유전자 변형 식품으로 세계기아문제를 해결하는 등 긍정적인 부분에 대해서는 어떻게 생
각하시나요?

답변2 : 그 부분에 대해서 긍정적인 효과를 보일 수 있지만 유전자 변형 식품이 확산된 상태에서 예
기치 못한 부작용이 발견된다면 더 많은 인재를 초래할 수 있다고 생각합니다. 이러한 부분 외에도 
단기적으로는 좋은 효과를 내지만 장기적으로는 부정적인 효과를 더 많이 야기할 수 있는 기술이라 
생각하기 때문에 저는 유전자 변형 식품에 대해 부정적인 입장을 가지고 있습니다.

■ 질문3 : 지원동기가 무엇입니까?

답변3 : 현재 많은 정보가 난무하는 시대이고 이러한 상황에서 가장 발빠르게 적응하고 앞서나가기 
위해서는 이 정보들을 체계화하고 이용하는 능력이 필요하다고 생각하였습니다. 그리고 정보들을 체
계화하고 이용할 수 있는 도구들을 가장 잘 배울 수 있는 곳이 산업경영공학과라고 생각하였기 때문
에 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문4 : 학과에 진학해서 어떤 과목을 배우고 싶으며 어떤 진로를 생각하고 있습니까?

답변 4 : 현재 구체적으로 설정해 놓지는 않았지만 우선 데이터마이닝, PERT/CPM과 같은 과목은 무
조건 수강할 것이고 이외에 가장 배우고 싶은 과목은 인간공학입니다. 그 이유는 저는 인간공학이 내
용지향적이라기 보다는 목적지향적인 학문이라고 생각합니다. 제가 고등학교 생활을 하며 산업공학과
에 대한 분야 외에도 에너지, 건축 등 다양한 분야에 대해서 탐구활동을 하였기 때문에 ‘인간에게 가
장 잘 맞는 공학’이라는 인간공학의 모토를 가지고 여러 분야들을 더 접하게 된다면 서로 다른 분야
들의 교집합을 찾고 융합하는 사고 능력을 더 기를 수 있다고 생각하였습니다. 그래서 학과에 진학해 
공부를 하다가 데이터 분야에 관심을 가지게 된다면 빅데이터 전문가 등의 진로를 생각하고 있고, 인
간공학에 관심이 깊어지고 다른 분야들을 더 접하게 된다면 스타트업과 같은 길을 선택하게 될 것 
같습니다.

■ 질문5 : 산업경영공학과에서 가장 중요하다고 생각되는 과목이 무엇입니까?

답변5 : 산업경영공학과를 포함해서 모든 공과대학에서는 ‘물리’과목이 가장 중요하다고 생각됩니다. 

■ 질문6 : 그럼 자신이 물리과목을 잘 한다고 생각하십니까?

답변6 : 나름 어느정도 잘한다고 생각합니다.

■ 면접관 : (웃으면서)아 네 성적 좋은 것 보고 얘기했습니다

■ 질문7 : 그 다음으로 중요한 과목은 무엇이라고 생각합니까?

답변7 : 수학이 가장 중요하다고 생각합니다.

■ 질문8 : 그럼 자신이 수학을 어느정도 잘한다고 생각합니까?

답변8 : 네 수학도 어느정도 잘한다고 생각합니다.

■ 질문9 : 수학 과목 중에서 어떤 과목을 가장 잘했고 어떤 과목을 가장 못했습니까?
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대학명 학과(부) 생물학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비 4번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(창학이념 적합도, 인성, 전공 기초소양, 논리적 사고력 등)

문 항 유 형 ∙ 심층면접형(서류확인 면접 및 출제문항 면접) 

면 접 절 차 ∙ 대기실=>면접실 앞=>면접실=>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 가량

유 의 사 항 ∙ 면접실 앞에서 10분간 제시문 읽은 후 시작

질문과 
답변
요약

■ [제시문 : AI가 사회에 미치는 긍정적인 영향 or 부정적인 영향]

AI가 사회에 긍정적인 영향을 미친다고 생각합니다. 인공지능은 보건&의료 분야에서 활발히 사용되고 
있습니다. 예로 인공지능 의사 왓슨의 경우 암 진달률을 높이고 오진률을 낮출 수 있을 뿐만 아니라 
확실하고 빠른 판단으로 인간의 수명을 늘리는 데에 기여했습니다. 이처럼 인공지능은 생명과학자의 
관점에서 볼 때 긍정적입니다.

■ (긍정적이라 답한 경우) AI의 활성화로 인해 발생하는 빈부격차나 실업률의 증가는 어떻게 해결할 것인
가?

빈부격차의 경우 의료의 관점에서는 의료보험과 같이 AI로 인한 진료에 정부의 지원이 부여 된다면 
해결될 것입니다. 실업률과 같은 경우 AI는 4차 산업혁명의 획기적인 기술 중 하나로서 4차 산업혁명 
시대의 결과물입니다. 4차 산업혁명을 통해 새로운 직업들도 많이 생길 것이며 심리학 등 사람을 상
대하는 직업은 없어지지 않을 것이기 때문에 문제 없다고 생각합니다.

■ 지원동기를 섞어 자기소개 해주세요.

저는 생물을 연구하는 목적이 생물과 환경 간의 상호작용을 밝혀내는 것뿐만 아니라 인간에게 더 나
은 삶을 제공해주는 것에 있다고 생각합니다. 3년 동안 생명관련 분야들을 탐구하고 3년 내내 반장을 
하면서 어떻게 하면 더 많은 인류에게 더 나은 삶을 살게 해줄 수 있는지 고심했습니다. 생명공학을 
실생활에 적용시키기 위해선 토대가 되는 기초연구들이 필연적으로 요구되며 기술을 연구하는 것보
다 원리를 연구하는 것이 더 많은 사람에게, 다방면으로 사용될 것이라고 판단했습니다. 그래서 제가 
생각하는 목적을 더 널리 이루기 위해서 질병을 치료하는 기술의 뿌리가 되는 연구를 해야겠다고 생
각했습니다. 또한 제가 시험을 칠 때 긴장을 많이 하기 때문에 긴장, 자살과 같은 사회적 병리현상에 

답변9 : 미적분 과목이 그래프 유추라던지 이해를 통한 문제풀이가 많아서 저랑 가장 잘 맞았었고, 
확률과 통계과목은 기호에 대한 이해도 중요하고 체화를 위한 그에 따른 많은 문제풀이가 요구되어
서 저에게 조금 힘들었던 것 같습니다.

■ 질문10 : 그럼 그것을 극복하기 위한 방법에는 무엇이 있었습니까?

답변10 : 기호의 활용 방법에 대해 많이 고민하려고 했었고 이를 문제를 풀면서 많이 익힐려고 했습
니다. 이 방법을 통해서 나중에 성적도 조금 올리게 된 것 같습니다.

■ 면접관 : (웃으면서)네. 성적도 괜찮은 것 같네요.

■ 질문11 : 자기소개서 4번에 학생회장의 역할과 산업공학과에서 배우는 과목의 특성이 잘 부합한다고 
했는데 왜 그렇게 생각했는지 말해줄 수 있나요?

답변11 : 우선 다른 공과대학에서는 각 부분내에서의 효율을 추구한다면 산업경영공학과에서는 여러 
부분간의 효과적인 배치를 통해 전체적인 효율성을 추구하는 방법을 배운다고 알고 있습니다. 제가 3
년 동안 학생회 활동을 하면서 몇몇 부서가 역할이 애매하고 이에 따라 부서 간의 업무량 균형이 잘 
안맞는 경우가 많이 발생하였습니다. 그럴 때마다 부서들의 역할을 확립하고 부서 간의 연결고리를 
잘 찾아주는 능력이 필요하였고 이를 통해 부서간 일처리에서도 효율적인 과정을 이끌어낼 수 있었
습니다. 그래서 저는 이러한 부분이 산업경영공학과에서 배우는 과목들의 특성과 잘 부합한다고 생각
하였습니다.

기타
특이사항 ∙ 전반적으로 웃으면서 편하게 잘 대해주심. 겁먹을 필요 x
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대학명 학과(부) 생물학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 + 서류기반면접

면 접 절 차 ∙ 전체 대기실에서 대기 - 제시문 읽기 전 2명씩 대기 - 제시문 - 면접

면 접 시 간 ∙ 제시문 읽는 시간 8분, 면접 진행시간 8분

유 의 사 항
∙ 제시문 읽을 때 주변에 대기하는 사람, 면접 보러 이동하는 사람, 안내사항 말씀해주시는 

분들 다 같은 공간에 있어서 주변소리에 민감한 사람은 집중하는데 방해 될 수 있음. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개와 지원동기를 말해주세요.

답변1 : 평소 암세포와 암치료법 연구에 관심이 많다는걸 여러활동을 통해 언급하고 치료법 연구를위
해 면역학, 세포학 등에 대해 배우고 싶기 때문에 지원했다고 했습니다. (이유는 더 길게 말했던것 
같아요)

■ 질문2 : 읽은 제시문에 대해 답변해주세요. - 인공지능에 대해 긍정적 입장 or 부정적 입장

답변2 : 답변은 크게 세가지로 실업률 증가, 의료부문에서 환자들이 공정하게 치료기술 혜택을 받지 
못할 수 있는 문제, 책임의 문제를 들어서 세부적인 근거를 덧붙여 말했습니다.

■ 질문3 : (추가질문) 여러명을 살릴 수 있는 연구 프로젝트와 소수의 사람을 살릴수 있지만 불치병을 치
료할 수 있는 연구 프로젝트가 있을때 본인은 어떤 연구에 참여할 것인가?

대해서도 관심이 많습니다. 이러한 사회적 질병에 대해서도 해결책을 생물학적 관점에서 연구하고 싶
습니다. 경희대학교 생물학과의 비전이 ‘인류의 평화와 복지 증진에 기여할 수 있는 과학인력육성’입
니다. 이는 앞에서 말씀드린 저의 목적과 일치한다고 생각하기 때문에 저는 경희대에 지원했습니다.

■ 우리나라에서 노벨상이 나오지 않고 있는데 자연과학도로서 이에 대해 어떻게 생각하는가?

우리나라는 급속한 경제 성장을 이뤄내면서 곧바로 수익이 생기는 공학에 치중되어 있었습니다. 저는 
이제는 자연과확에 더 큰 지원을 해야 한다고 생각합니다. 공학이 있기 위해선 자연과학이 필연적으
로 요구됩니다. 공학은 좁은 범위인 반면 자연과학은 더 넓은 범위에 적용될 수 있기 때문에 앞으로
는 바뀌어야 한다고 생각합니다.

■ 우리 과에 와서 무슨 분야를 더 집중적으로 하고 싶나?

약을 개발하는데 기초 기술을 연구에 뜻이 있어 미생물학과 바이러스학을 더 집중적으로 공부하고 
싶습니다. 경희대학교 미생물학 교수님이 암 치료제에 대한 기술을 개발하고 있다고 들었습니다. 그
래서 더 이 분야가 하고 싶습니다.

■ 본인에게 영향을 준 인물이나 책은 무엇인가?

영향을 준 인물은 할아버지입니다. 할아버지가 간암으로 돌아가신 이 후 제가 이러한 질병을 치료하
는 데 한 몫하고 싶다는 생각을 하게 되었습니다. 또 저에게 영향을 준 책은 이기적 유전자입니다. 
이기적 유전자에서 인간은 한낱 생존기계에 불과합니다. 하지만 인간만이 이에 대항할 수 있는 유전
자가 있다고 합니다. 저는 이 책을 읽으면서 우리가 정말 생존기계에 불과하다면 앞으로 내가 어떤 
일을 해야 하며 어떻게 살아가야 할지 고민해보게 되었습니다. 이 고민을 통해 저의 꿈과 진로가 확
실해지는 계기가 되었습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

저는 저의 장점이 끈기있게 파고드는 능력과 의사소통 능력이라고 생각합니다. 연구를 할 때 포기하
지 않고 꾸준히 파고들 수 있다고 생각합니다. 또한 연구를 할 때 팀을 이끌어 가고 저와 뜻을 함께 
할 수 있는 후학을 양성하는 데 의사소통 능력이 필수적이라고 생각합니다. 경희대학교에 입학하여 
저의 꿈을 이루고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 면접 대기시간이 생각보다 길기 때문에 후반일 경우 교수님이 피곤해 하시는 경우 간결한 답변 필요
∙ 제시문을 읽고 생각할 시간이 충분함
∙ 생각보다 화기애애한 분위기이니 걱정하지 말 것
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대학명 학과(부) 스포츠지도학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 학교 생활에서 한 운동있어요?

동아리 활동인 피구 동아리 했습니다

■ 가장 기억에 남는 활동은?

저는 피구 동아리 활동이 기억에 남습니다. 저는 평소 운동에 관심이 많아 피구 동아리에 들어가 대
회에 참여했습니다 활동 중 대회 참여를 위해 갈등이 있었습니다 그 갈등은 피구 연습시간 문제에 
대해 너무 일찍하거나 너무 늦게하면 각자의 사정 때문에 다 같이 모여 연습이 되지 않아서 팀의 분
위기 또한 좋지 않고 경기에서 계속 지는 분위기 였습니다 이 갈등을 해결하기 위해 팀원들의 되는 
시간과 안 되는 시간에 대해 물어보고 왜 안 되는지에 대해 들어 봤습니다 그 내용을 토대로 투표를 
했습니다 그 결과 효율적으로 연습시간을 활용이 가능하고 좋은 결과를 얻었습니다. 동아리장으로써 
먼저 나서서 서통해야 하는 자세를 배울 수 있었습니다.

■ 꿈이 3년동안 군인인데 왜 스포츠 지도학과에 지원을 했어요?

저의 꿈은 군인입니다 그렇지만 군인은 뒤 떨어진 대원들을 뒤에서 받쳐주는 역활을합니다 그리고 
지도자도 선수들이 힘들어할 때나 경기에서 지고있을 때 얼마나 선수를 잘 챙겨주는 지에 대해서 봤
을 때 자질이 비슷하기 때문에 지원을 했습니다. 특히나 지도자에 대해서 더 감명을 받았습니다.

■ 어떤 종목의 지도자가 되고 싶나요?

저는 3년간 피구동아리를 하면서 피구에 대한 남다른 애정이 생겨서 피구 지도자가 되고 싶습니다

■ 피구 지도자면 잘 알려져있지 않을 것 인데 어떻게 지도자가 되겠습니까?

저는 전국대회도 있고 세계 피구대회도 있고 그러면 지도자로써 한국대표로 나가면 됩니다

■ 마지막으로 할 말은?

저는 다양한 종목에서 지도자의 역활을 경희대학교에서 배우고 미래에 다양한 종목에 지도자가 되고 
싶습니다.

기타
특이사항

∙ 스포츠 지도학과 교수님들 매우 인자하였고 착했다. 계속 긴장 풀어주려고 웃어주셨고 면접 이외의 말씀
을 해주셨습니다. 가번호를 받고 순서를 기다리면서 3명씩 나가서 면접실 밖에서 기다립니다.기다리는 
동안에는 서류를 볼 수 없습니다. 

■ 질문4 : 3년동안 한 활동 중에 다른사람에게 도움을 줄 수 있는 가장 자신있는 활동이 있다면 무엇인
가요.

답변4 : 가장 기억나는 활동은 해캄실험입니다. 평소 해캄이 악영향을 끼친다고만 생각했지만 찾아보
면서 바이오연료로도 사용될 수 있다는 기사를 보고 해캄이 최대한 번식 할 수 있는 환경을 찾기 위
해 실험을 시작했습니다. 정해져있는 방식을 따라가는 것이 아니라 처음부터 제가 실험과정을 설계하
고 변인을 설정했기에 가장 힘들었지만 그만큼의 성취감을 느껴 가장 기억에 남습니다. 

■ 질문5 마지막으로 하고 싶은 말이 있다면 해주세요.

기타
특이사항

∙ 교수님께서 친절하게 질문해주시고 경청해주신다는 느낌까지 받아서 면접 분위기가 정말 좋았음.
∙ 면접은 제시문 위주로 진행되었고 서류 기반은 간단한 질문 몇 개만 하시고 추가 질문도 없었음. 
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대학명 학과(부) 응용영어통번역학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격(예비 2번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개인면접 (한국인 2명 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성 및 전공 적합성

문 항 유 형 ∙ 서류 확인 면접 및 출제문항 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 면접실 앞 대기 (제시문) ⇒ 면접실 ⇒ 귀가

면 접 시 간 ∙ 면접 (7분)

유 의 사 항 ∙ 교복 착용불가, 신분증 또는 학생증 지참

질문과 
답변
요약

■ 간단하게 지원동기를 말해주세요.

■ (제시문 면접) 본인은 통일을 해야한다고 생각하는가?

저는 통일을 찬성하는 입장입니다. 먼저 이산가족의 아픔을 헤아려야합니다. 저희 할머니께서도 북한
에 계시는 오빠를 여전히 그리워하고 계십니다. 이런 이산가족의 아픔을 보고만 있어서는 안된다고 
생각합니다. 둘째 한국이 주체적인 국가로 성장이 가능합니다. 현재 한국은 여러 국가의 영향을 많이 
받는 것은 사실입니다. 하지만 통일을 한다면 경제력과 군사력의 강화 등으로 주체적인 국가로 성장
할 수 있을 것이라고 생각합니다. 마지막은 인구 절벽 문제를 조금이나마 해소할 수 있습니다. 지금 
한국은 인구 절벽 문제를 안고 있습니다. 하지만 통일을 통해 인구 절벽을 해소하고 항상 발전이 있
는 나라로 거듭날 수 있을 것입니다. 하지만 통일을 우려하는 입장에서는 문화 차이를 문제점으로 얘
기합니다. 그렇지만 이러한 점은 지속적인 교류와 정부의 여러 가지 캠페인을 통해 점차 해소될 것이
라 생각합니다.

■ (추가질문) 네 잘 들었습니다. 하지만 지원자 분께서 말씀하신 문화차이 말고도 통일을 우려하는 부분
이 많습니다. 예를 들어 굳이 통일을 하지 않아도 평화를 유지할 수 있다는 점과 통일비용을 남한이 
부담하기 힘들다는 점에 대해 어떻게 생각하십니까?

통일을 하지 않고 평화를 유지하기는 힘들 것 같습니다. 지금도 북한에서 도발을 하면 온 국민이 두
려움에 떨고 있습니다. 그리고 아직 종전이 아니라 휴전인 상태이기 때문에 언제나 위험 요소는 나타
날 것이라고 생각합니다. 또한 통일 비용은 남한 쪽에서 더 부담하는 것이 당연하다고 생각합니다. 
통일을 한 이후에 하나의 나라로 나아가기 위해서는 남한에서도 최대한의 협조가 필요하다고 생각합
니다.

■ 영어 통번역가가 되면 스포츠 분야에서 일하고 싶다고 했는데 이유가 있나요?

네 제가 평소에 스포츠 경기를 즐겨봅니다. 스포츠 경기를 보면서 외국인 선수 옆에는 의사소통을 위
한 통역가가 동행한다는 사실을 알게 되었습니다. 저는 이 통역가의 역할이 굉장히 크다고 생각했습
니다. 경기를 풀어나가는 데 도움이 되는 것은 물론이고 경기 외적인 부분까지 도와주면서 선수 생활
에 있어서 정점을 찍을 수 있도록 도와주는 모습이 인상 깊었습니다. 그래서 저는 스포츠 분야에서 
일하고 싶다고 생각했습니다.

■ 그렇다면 그 진로와 관련하여 봉사활동을 한 게 있을까요? 생기부에 기재된 내용이 아니더라도 말씀해
주세요.

중학생 때 한 축구 구단에서 봉사활동을 한 경험이 있습니다. 경기장 주변 환경을 조성할 뿐 아니라 
팬들의 입장과 문의사항을 도와드리며 구단이 하는 일을 가까운 위치에서 알아볼 수 있었습니다. 이
는 제가 스포츠에 더 관심을 가지게 된 계기가 되었습니다.

■ 진로를 보면 영문학 전공에서 통번역가로 바뀌었는데 이유가 있을까요?

처음에는 단순히 문학이 좋아서 영문학을 전공하려고 했습니다. 하지만 영어 원서를 읽고 번역하는 
과정에서 하나의 문장이 번역가에 따라 여러 가지 의미로 번역되는 것을 깨달았습니다. 여기서 저는 
번역의 색다른 매력을 가지게 되었습니다. 이후 영어 기사 및 영화 대본 등 여러 종류의 글을 번역하
는 활동을 통해 지속적으로 번역에 대한 흥미를 가질 수 있었습니다.

■ 시간이 다 되어서 여기까지 하겠습니다. 수고하셨습니다.

수고하셨습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 제시문 준비 시간 동안 최대한 많은 근거를 생각하는 것이 좋음.
∙ 긴장되지 않고 편안한 분위기 속에서 진행함.
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대학명 학과(부) 의류디자인학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과성적평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->준비실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : A. 자기소개와 지원동기 B. 패션디자이너로서 인문학적 소양

답변A : 준비한 자기소개서에 따라 답변

답변B : (목련과 멀티플레이에 비유) 반드시 필요한 부분은 끈기이며, 패션디자이너는 옷을 디자인하
는 것을 기본으로 작업 샘플 제작, 소재 선택, 아울러 홍보와 공장선택까지 모두 디자이너가 책임지
고 끈기 있게 작업을 해나가는 것이고, 많은 실패의 과정을 이겨내는 것이 인문학적 소양으로 필요한 
부분이다.

■ 질문2 : 자기소개서에 보면 옷이 가면으로써 역할을 한다고 했는데, 그렇게 생각한 이유는 무엇입니
까? 옷은 가면의 역할 뿐만 아니라, 옷을 통해 자신감을 얻는 사람도 있지 않나요?

답변2 : 패르소나(가면, 인격, 타인에게 파악되는 자아)와 관련된 답변을 함. 2학년 때 반장 역할을 
하면서 친구들과 선생님들에게 바른 모습을 보이고 싶어 내 스스로 가면을 쓰고 있었다. 이후 길게 
설명했지만 기억이 자세히 안남.

■ 질문3 : 재학 중 발표활동에서 앤디워홀과 플라톤에 대한 발표한 내용을 설명해 주시겠습니까?

답변3 : 앤디워홀의 작품인 마를린 먼로와 플라톤 철학이 제시한 시뮬라르크를 중심으로 설명함. 플
라톤의 이데아 개념과 복제된 꿈을 연관시켜 조각상을 만든 것이 시뮬라크 개념이라 설명, 앤디워홀
이 마를린 먼로를 그렸는데 실제로 인물을 보고 그린 것이 아니라 그녀의 사진을 보고 그렸기 때문
에 복제의 복제라는 개념, 이것이 시뮬라르크 개념이고 이 두 작품의 공통점을 엮어 발표했다고 답변
함.

기타
특이사항

∙ 꼬리질문까지 약 7-8개의 질문이 이어짐.
∙ 편안한 분위기에서 웃으면서 질문해주심.

∙ 면접실 책상위에 면접 제시문이 놓여있음.
∙ 면접 제시문을 읽을 때 바로 앞에서 시간을 측정해 남은 시간을 알 수 있음.
∙ 면접은 9시부터 시작되지만 20분 전인 8시40분부터 제시문을 구상하기 위해 1번부터 나감.
∙ 서류 기반 면접보다 제시문 면접 비중이 더 높은 것 같음. 

대학명 학과(부) 자율전공학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(창학이념 적합도, 인성, 전공 기초소양, 논리적 사고력 등)

문 항 유 형 ∙ 심층면접형(서류확인 면접 및 출제문항 면접)

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실
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대학명 학과(부) 자율전공학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 우선 제시문에 대한 답 해봐요. (통일 지문)

저는 통일에 찬성하는 입장입니다. 첫 번째로, 통일을 함으로써 우리나라의 산업을 더욱 발전시킬 수 
있습니다. 지금 남한은 산업을 발전시킬 기술은 있지만 자원은 부족한 반면에 북한은 자원이 풍부한 
것으로 알고 있습니다. 남한의 기술과 북한의 자원이 만난다면, 4차 산업혁명 시대에 걸맞는 산업을 
발전시킬 수 있다고 생각합니다. 

두 번째로, 저출산과 고령화로 인해 발생하는 문제들을 해결할 수 있습니다. 통일을 하게 된다면 인
구가 늘 것이고, 자연스럽게 출산율도 늘 것이라고 예상합니다. 지금 남한은 OECD 평균지수보다 낮
다고 알고 있는데, 이러한 현상을 해결할 수 있습니다. 또한 고령화로 인해서 경제활동이 가능한 연
령대의 사람들이 줄고 있습니다. 북한의 인구가 유입된다면 소중한 인적 자본이 될 수 있다고 생각합
니다. 

세 번째로, 남한과 북한의 문화를 융합하여 새로운 문화를 만들어내고, 더욱 세계화된 한국을 만들 
수 있습니다. 지금도 남북한의 문화교류가 이루어지고 있다고 알고 있지만, 그렇게 적극적이라고는 
생각하지 않습니다. 통일을 한 후 서로의 문화가 섞이고, 새로운 문화가 만들어지고, 그것을 세계시
장으로 퍼지게 하며 세계로 퍼지는 문화를 만드는 것이 가능하다고 생각합니다.

이렇게 통일에는 많은 장점이 있지만, 성급하게 시행하는 것은 무리가 있다고 생각합니다. 남북한 서
로의 차이를 인정하고, 서로의 간극을 줄이는 노력 하에 통일하는 것이 옳다고 생각합니다.

■ 통일을 하면, 북한 사람들이 등록되지 않은 사람이 많아서 범죄자가 생길 확률이 많다는 의견이 있어
요. 미래의 경찰을 꿈꾸는 학생으로서 이걸 어떻게..

아 해결책 말씀하시는 건가요?

■ 네, 맞아요.

우선 남북한의 법을 하나로 통일하는 과정이 필수적이라고 생각합니다. 제가 북한의 법에 대해서 정
확하게 아는 것은 아니지만, 분명히 우리나라의 법과 다른 점이 있을 것이라고 생각합니다. 양측의 
입장과 생각을 고려하여 새로운 법을 만들어 통합시키는 것이 가장 우선이라고 생각합니다. 또한 남
북한 사람들의 생각과 사상이 달라서 발생하는 범죄도 많을 것이라고 생각합니다. 그래서 남한 사람
이 북한에 가도, 북한 사람이 남한에 와도 잘 적응할 수 있는 분위기와, 다름을 인정하고 상호간에 
늘 배려하며 살아가는 사회적 분위기를 만들어서 해결할 수 있다고 생각합니다.

■ 생기부 보니까 봉사활동을 되게 많이 했는데, 또래상담 봉사활동 되게 많이 했네요? 자신의 역할과 기
억에 남는 친구, 특별한 사건이 있다면 말해주세요.

제가 직접 고민을 해결해주기보다는, 친구의 이야기를 듣고 친구가 스스로 답을 찾을 수 있게 돕는 
역할을 했습니다. 상담을 하고 처음에는 직접 조언을 해 주려고 생각했지만, 그것은 상담의 목적에 
부합하지 않는다고 생각했습니다. 그래서 이야기를 들으며 공감해주었고, 항상 친구들이 하는 이야기 
속에 답이 있었기 때문에 그것을 찾는 것을 도와주었고, 답을 찾는 것을 어려워한다면 약간의 힌트 
정도만 주면서 스스로 해결할 수 있도록 도왔습니다. 저는 가장 흔한 고민이지만 청소년들에게는 심
각한 고민이라고 생각하는, 친구관계로 힘들어하는 친구가 기억에 남습니다. (여기서 한두문장 뭐라
고 했는지 기억 안남...)

■ 특별한 사건은 없었어요? 그냥 무난하게 진행된 거에요?

 (잠시 고민하다가 생각 안나서) 네, 그랬던 것 같습니다.

■ 시간 얼마 안 남았는데, 마지막 말 해봐요.

경희란, 뜻밖의 좋은 일에 놀라며 기뻐하는 마음입니다. 고등학교 3년간 회장단으로 활동하며 더 나
은 공동체를 만들기 위해 노력했고, 변화하는 주변의 모습들을 지켜보며 진정한 기쁨을 느꼈습니다. 
이제 경희대학교에서의 배움을 통해 진정한 평화의 개념과, 우리 사회가 나아가야 할 모습들을 탐구
하고 실천하며 경희하고 싶습니다.

기타
특이사항
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙  기본소양평가(창학이념 적합도, 인성), 학업적성평가(전공 기초소양, 논리적 사고력)

문 항 유 형 ∙  단순질문형 + 심층면접형

면 접 절 차 ∙  대기실⇒준비실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙  준비시간 8분 심층면접 2분 단순질문 8분

유 의 사 항 ∙  지방권 학생들은 기차표 등을 면접 1~2주 전에 예매하어 차질 없이 상경하는 게 좋음.

질문과 
답변
요약

■ (통일에 대한 인식과 찬성 및 반대 비율에 대한 글을 제시하고) 통일이 필요한지에 대한 자신의 견해
를 밝히고, 그 이유를 이야기하시오. [제시문]

■ (어디서, 누구랑 왔는지 안부를 묻고 나서) 그러면 자기소개 한 번 해보세요.

네. (부여받은 가번호를 말하고) 저는 인류공영에 이바지하고자 국제형사재판소 재판관을 진로 목표
로 삼고 있는데요, ‘대학다운 미래대학’으로 거듭나고자 ‘지구공동사회’를 건설하려는 경희정신이 저
의 진로 목표와 일치한다고 생각하여 경희대학교 자율전공학과에 지원하게 되었습니다.

■ 국제형사재판소 재판관이 되기 위해선 영어 실력이 있어야 할 것 같은데요. 

그렇기 때문에 3년간 영어학습동아리로 꾸준히 영어실력을 올려왔고, 영어에 관한 책도 읽었습니다.

■ 법 관련 직업이니까 로스쿨(law-school)에 가게 될 텐데, 구체적인 계획이 있나요?

일단은 자율전공학과에서 글로벌리더 전공을 선택해 정치외교학/법학 트랙과정을 이수하여 기초 소양
을 갖추고, 교양교육기관인 ‘후마니타스칼리지’에서 국제문제를 해결할 더 나은 대책을 찾는 과정을 
거쳐 경희대학교 로스쿨에 진학할 계획입니다.

■ 네. 자기소개는 이쯤하고요, 그럼 제시문 읽어보셨죠? (대답을 하고) 자신의 생각을 이야기해보세요.

저는 통일이 필요하다고 생각합니다. 우선 경제적인 측면에서 말을 하자면, 현재 대한민국 자체는 섬
이라고 봐도 무방할 정도로 한반도의 이점을 취하지 못하고 있습니다. 그렇기 때문에 대륙과 해양으
로 원활하게 진출할 수 있도록 통일을 하는 것이 큰 이득을 가져다줄 것이라고 생각합니다. 그리고 
오늘날 중국의 동북공정이나 일본과의 영토분쟁 문제가 심각한데, 남북한이 각각 조치를 취하기보다
는 통일을 통해 힘을 모아 이에 적극적으로 대처할 필요가 있다고 생각합니다. 마지막으로, 이산가족
이나 북한의 인권 문제를 해결하는데 있어서도 통일을 통해 문제를 해결하려는 움직임이 필요하다고 
봅니다.

■ 알겠습니다. 인상 깊게 읽은 책이 있다면 그 이유까지 이야기해보세요.

네. 제가 읽었던 많은 책들 중에서 ‘멋진 신세계’라는 작품이 인상 깊었습니다. 올더스 헉슬리가 쓴 
책인데, 책에서는 과학의 진보가 문명에 초래한 비극을 그려내고 있습니다. ‘(1학년 때) 이 책을 읽었
을 당시에는 과학이나 사상 자체를 경계 없이 따르기만 해서는 안 된다’ 정도로만 생각하고 끝냈는
데, 3학년 때 ‘생활과 윤리’ 수업 시간에 과학 윤리 파트를 배우면서 ‘미래에 벌어질 일을 예측하고 
대책을 세우는 게 정말 중요하다.’, ‘이 책의 소재로 이런 주제의 토론을 해보면 괜찮겠다.’ 등으로 사
고를 확장시킬 수 있었기 때문에 인상 깊었다고 생각합니다.

■ (대략 40권 정도로) 책을 많이 읽었다고 하는데, 이 정도면 고등학교를 다니면서 보통 읽는 양 아닌가
요?

제가 보기엔 많다고 생각했는데, 면접관님께서 그렇게 생각하신다면 그럴 수 있겠네요.

■ 앞서 말한 책 내용이 미래의 AI 기술과도 관련이 있을 텐데, AI가 많은 일자리들의 위협이 될 수도 있
다는 얘기는 들어보셨죠? (대답을 하고) 그렇다면 변호사, 검사, 판사와 같은 직업도 마찬가지로 위험
하지 않을까요?

그럴 가능성도 있겠네요

■ (웃으면서) 그렇게 쉽게 수긍하면 어떡해요.

 (웃으면서) 그래도 재판의 과정에선 사실뿐만 아니라 행위의 동기와 반성의 태도 등의 인간적인 면모
를 고려할 것이기 때문에 적어도 제가 법률가로 활동할 때까지는 AI에게 위협을 받지는 않을 것 같습
니다. 

■ 알겠습니다. 수고하셨습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접실 앞 복도가 준비실이기 때문에 제시문의 답변을 구상할 때 면접실의 소음이 방해될 수 있음.
∙ 면접 시간이 짧기 때문에 자신을 온전히 드러내려 욕심내지 말고 질문에 맞는 대답만 하면 됨. 
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대학명 학과(부) 주거환경학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격(예비 3번, 3차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒구상실(복도)⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상 10분, 면접 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기 같이 말해봅시다.

답변1 : 안녕하십니까? 저는 사람들의 이야기를 담아낼 수 있는 실내디자이너를 목표로 하고 있습니

다. 저는 공간이 가진 힘이 대단하다고 생각합니다. 공간이 가진 분위기에 따라 사람들의 기분은 물
론이고 더 나아가 그 사람의 능력과 인생까지도 바뀐다고 생각합니다. 공간에 개인의 이야기를 담아
낼 수 있다면 창의성과 개성을 요구하는 현대 사회에서 그 사람이 가진 잠재력을 최대한 이끌어 낼 
수 있다고 생각합니다. 그런 제 생각을 현실로 이루고자 이 학과에 지원했습니다.

■ 질문2 : 제시문에 답변해봅시다. (통일 찬반)

답변2 : 저는 통일에 반대하는 입장입니다. 첫 번째로 사회적 측면에서 말씀드리겠습니다. 제시문에 

나와 있듯이 통일에 대해 부정적인 관점을 가진 사람들이 많은 현 상황에서 통일을 추진하게 된다면 
많은 혼란이 생긴다고 생각합니다. 또한 정치적 측면에서도 남한은 민주주의 사회이고 북한은 공산주
의 사회로써 통일을 추진하게 된다면 체제의 통합에 있어서 갈등이 생길 것이라고 생각합니다. 우리
나라는 한민족으로써 통일이 꼭 필요하다고 생각하나 아직 때가 이르다고 생각합니다.

■ 질문3 : 우리나라는 오래전부터 한민족 국가여서 통일을 해야 한다고 주장하는 사람도 많은데 어떻게 

생각하는지?

답변3 : 물론 우리나라는 한민족 단일국가이기 때문에 통일은 우리에게 꼭 필요한 과제라고 생각합니

다. 그렇기 때문에 통일에 대한 긍정적인 인식을 늘려나가면서 통일을 이루어 나가야 한다고 생각합
니다. 예전부터 한민족 이었음에도 불과하고 부정적 인식을 가진 사람이 많은 이유가 저는 학교교육
에 있다고 생각합니다. 객관식에서 1번은 맞고 2,3,4,5번은 틀린 이러한 이분법적인 사고를 학생들에
게 요구하면서 다름을 받아들이지 못하는 현상이 생깁니다. 그래서 토론교육이나 저로의 의견을 들어
보고 차이를 인정하는 시간들을 많이 가짐으로써 긍정적 인식을 늘리고 통일을 이루어 나가야 한다
고 생각합니다.

■ 질문4 : 미인정 지각이 있네요?

답변4 : 늦잠 잤습니다.

■ 질문5 : 동아리 활동에서 무엇을 했나요?

답변5 : 실내디자이너가 되기 위해서는 사람들의 욕구를 파악할 수 있는 의사소통 능력이 중요하다고 

생각했기 때문에 상담동아리 시간에 ‘어기역차’등의 상담기법을 배웠고, 친구사랑주간에는 포토존 만
들기, 애플데이 활동 등을 하면서 친구들이 서로 우정을 돈독히 할 수 있는 시간을 만들었습니다.

■ 질문6 : 섬머스쿨과 윈터스쿨을 했는데 가서 무엇을 했나요?

답변6 : 우드락으로 조명 만들기 체험을 했으며 실내디자이너가 되기 위해 필요한 자질, 하는 일 등

에 대한 설명을 들었으며 공장을 카페로 리모델링한 곳에 방문하여 죽은 공간을 새로 살려 활용하는 
법에 대해 아이디어를 얻었습니다.

기타
특이사항

∙ 면접 시간이 굉장히 짧게 느껴짐, 제시문에 대비하여 뉴스등을 보면서 시사 이슈에 대해서 논리적으로 
자신의 생각을 말하는 연습을 하면 도움이 될 것 같음



계명대학교 ❙ 75

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 면접, 생기부 자소서 위주 면접

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 15분, 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 제시문 면접 기출문제 연습하고 가세요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 인공지능이 사회에 어떤 영향을 미칠지

홈페이지에서 예시 답변 보세요. 제꺼보다 좋을 꺼에요.

■ 질문2 갈등 관리 방법

조원들의 불만을 이해하고 조율

■ 질문3 뒷들에 꽃을 심는 것이 흡연 학생들에게 어떤 영향을 주었나요? 그리고 실제로 흡연하는 학생이 
줄었나요?(자소서 질문)

꽃을 심으면서 친구들의 생명의 소중함을 알고 자신 또한 소중함을 알고 금연하게 되었다.

■ 질문4 장래희망이 컴퓨터공학과 교수인데 꿈을 이루기 위해서 어떻게 해야하나요?

대학교를 다닐 때는 컴퓨터를 중심으로 열심히 공부하고 휴마니타스를 교육을 통해 인문학을 배워 
인문학적 교양을 갖춘 공학자가 되고 대학원에서는 다른 학문과 융합해서 연구하고 싶다

■ 질문5 마지막으로 할 말

다양한 인문적 활동을 학교에서 하면서 공학자에게 얼마나 인문학이 중요한지를 알게 되어 정말로 
경희대에서 다양한 공학과 휴마니타스 교육을 공부하여 훌륭한 공학자가 되고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 마지막으로 할 말 준비 꼭 하세요 그리고 제시문 기출문제 홈페이지에 있으니깐 연습 꼭 하세요

대학명 학과(부) 사진미디어과

면접일시 2019년 10월 25일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 실기(예체능)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (면접관5명 학생5명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (준비해 간 개인 사진포트폴리오 기반)

면 접 절 차 ∙ 대기실>준비실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 30분(교수1명당 5분)

유 의 사 항 ∙ 신분증지참, 개인 사진 포트폴리오 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 굳이 계명대학교를 지원한 이유

계명대학교의 글로벌한 교수진들과 커리큘럼으로 졸업 후 다양한 길로 나아갈 수 있을 것 같아서.

■ 졸업 후 진로?

취업보다는 사진유학이나 대학원 진학 등 사진에 대한 공부를 더 해보고 싶다.
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■ (이론질문) 가색법/감색법, 색온도, 비트심도, 메이킹포토란?, 신디셔면이 누구인지 아는가(사진사) 등
등

각각의 이론 대답.

기타
특이사항

∙ 구조 : 큰 강의실에 칸막이 사이로 교수5명이 책상,의자와 함께 앉아있음. 5명이 차례대로 들어가서 같은 
공간에서 다 같이 개인적으로 시험 봄. 자신의 순서가 끝나면 다음 교수님 앞으로 가기위해 뒤에 마련 
된 의자에서 대기 후 자기순서가 되면 다음 교수님 자리로 감. 첫 교수는 기본적인 사진을 하게 된 이유
와 개인포트폴리오에 대해서 질문하고 두 번째, 세 번째 교수부터는 사진이론 질문함, 세 번째, 네 번째 
교수부터는 사진이론+사진사를 질문함.

∙ 개인 포트폴리오 디자인이 중요하고, 이론은 기본적인 것들로 탄탄히 준비하는게 좋음. 사진사 물론 전체
적인 뼈대를 잘 알아야함.

대학명 학과(부) 공공사회ㆍ통일외교학부

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 지원동기, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 – 면접실에서 지원자의 제출 서류(자소서)를 기반해 즉문즉답 

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 허용

질문과 
답변
요약

■ 자소서에 뉴욕에 있는 UN 본부 갔다 왔다고 적혀있는데 가게 된 계기

저는 오준 대사님이 유엔 안전보장이사회에서 북한 인권문제를 주제로 연설하신 것을 보고 감명을 
받았고 저도 오준 대사님처럼 국제 사회에서 남북을 알리며 북한의 인권과 민족 통일에 앞장서는 사
람이 되고 싶다고 다짐하였습니다. 그 후 유엔평화기념관과 우프나에서 주최하는 프로그램을 찾아보
던 중 뉴욕 UN 본부로 청소년 해외연수프로그램 안내를 보고 지원하여 가게 되었습니다. 저는 뉴욕 
유엔 대한민국 대표부에 계셨던 박철주 차석 대사님을 만나 우리나라 통일에 대해 관해 이야기를 나
누었던 시간이 가장 인상에 깊었습니다.

■ 지원동기를 포함한 자기소개

안녕하십니까? 저는 남북통일을 바라보며 유엔 북한인권조사위원회에서 활동을 펼치고 싶다는 꿈을 
가지고 있습니다. 이 꿈을 위해서 평소 전공에 관련된 책과 많은 미디어 영상을 시청하였습니다. 이
를 통해 제가 직접 정리한 자료들을 바탕으로 발표 수업시간에 친구들에게 북한 인권실태와 통일의 
필요성을 설명하고 통일 교육을 직접 해보기도 하였습니다. 이러한 경험을 바탕으로 제 꿈을 실현하
기 위해서는 북한의 인권실태와 정치외교, 한반도를 둘러싸고 있는 국제 정세 등 북한에 대해서 더 
전문적으로 알아야 할 필요가 있다고 느꼈습니다. 저는 고려대학교 통일외교안보학과에서 이러한 전
문적인 지식을 쌓고 한국뿐만 아니라 국제 사회로 뻗어 나가 북한 사람들에게는 자유와 인권을 되찾
아 주고 통일시대를 열어갈 지식과 품성을 갖춘 인재가 되고 싶습니다.

■ 학업계획

저는 북한 인권을 세계에 알리고자 한다면 고려대학교 통일외교안보학과에서 어떤 것을 중점적으로 
공부해야 할까 고민을 하였습니다. 그러기 위해서는 먼저 북한에 대해 자세하게 알아야 한다고 생각
하였고 북한의 국제 관계이론, 북한의 사회생활의 과목을 중점적으로 공부하여 북한 인권을 어떤 식
으로 개선할 수 있을지 연구하고 싶습니다. 그리고 북한 인권문제를 세계에 알리기 위해 영어 공부에
도 많은 노력을 기울일 것입니다. 또한, 방학 때는 평소에 관심 있었던 북한인권정보센터(NKDB)에서 
강의를 듣거나 대학생 유엔 캠프에 참여하는 등 대외 프로그램도 적극적으로 참여하여 스스로 미래
를 개척해 나가는 사람이 될 것입니다.

■ 고등학교에 다니면서 가장 기억에 남는 경험 또는 활동

저는 친구들과 4인 1조로 팀을 구성하여 남북 경제협력 재개를 주제로 한 토론 대회에 참가한 것이 
가장 기억에 남습니다. 처음 해보는 CEDA방식의 토론 대회에서 조장까지 맡아 부담감이 컸고 어떻
게 준비해서 팀을 이끌어 가야 할지 막막했습니다. 그러나 친구들과 해야 할 일들을 정리하여 공평하
게 역할 분담을 나누었고 각자 자신의 역할에 책임감을 느끼고 최선을 다하였습니다. 저는 제 역할이
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대학명 학과(부) 글로벌학부

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 전공적합성(기초학업역량, 전공이해 및 활동 경험), 창의적 발전성, 인성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실-면접장이동-면접

면 접 시 간 ∙ 수험생 개인당 약 10분

유 의 사 항 ∙ 수험생 사적배경 언급 금지, 면접 후 즉시 퇴실

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 반장 생활을 하는 동안 힘들었던 일이 있나요?

다수의 의견을 수용해야 하다 보니 의견조율이 힘들었지만 양측의 입장을 들어보고 대입해서 생각해
보는 노력과 3년 동안의 경험을 통해 양측 의견 조율이 원만해져 원망을 사는 일은 없었습니다. 하하

■ 질문2 : 그렇다면 왜 3년 동안 반장을 하였나요?

중학교 3학년 때는 반장을 하지 않았는데 당시 우리 반 반장을 보며 내가 더 잘 할 수 있겠다는 생
각이 들어서 고등학교에 올라와 반장에 지원하게 되었다.

■ 질문3 : 3년 동안 반장을 할 수 있었던 이유는 뭐라고 생각하나요?

자만이라고 생각하실 수도 있겠지만 저가 반장 일을 하는 동안 부족함이 많이 없었기 때문이라고 생
각합니다. 하하 저는 반장으로써 친구들에게 피해가 되지 않도록 노력했고 친구들이 그 노력을 알아
주고 잘 따라줬기에 삼년씩이나 반장을 할 수 있었다고 생각합니다.

었던 찬성과 반대 각각의 입론 쓰기를 비롯해 친구들이 지치지 않고 원활하게 준비를 할 수 있게 자
유롭게 의사사통을 할 수 있는 분위기를 만들려고 노력하였습니다. 비록 토론 대회의 본선까지는 진
출하지 못했지만 토론 대회를 준비하는 과정에서 제가 맡은 역할에 대한 책임감과 친구들과 같이 활
동하면서 협동심을 기를 수 있었습니다.

■ 다문화가정 친구들을 위한 영어번역 봉사를 통해 배우고 느낀 점

영어 실력 향상에 도움이 되는 봉사활동 중에서도 조금 더 의미 있는 봉사활동은 어떤 것이 있을까 
찾아보다가 이 봉사를 시작하게 되었습니다. 한국어를 어려워하는 다문화가정 친구들에게 현재 초등
학교에서 실제로 사용하고 있는 교과서와 중학교 한국사 교과서를 영어로 번역하여 그들에게 도움을 
주기 위해 노력하였고 활동한 내용물들을 모아 다문화가정 센터에 기부하는 과정에서는 영어번역 활
동을 통한 영어 실력 향상뿐만이 아닌 저의 작은 행동이 누군가에게 도움이 되었다는 것에 뿌듯함과 
보람을 느꼈습니다. 또한, 저는 다문화가정을 위한 봉사활동을 하면서 저와 다른 환경에 처한 사람들
을 포용하고 이해하는 태도를 기를 수 있었습니다. 다문화사회가 중요한 만큼 남북이 ‘다름’을 인정
하고 북한 주민들에 대한 이해와 포용력을 포함한 인식 개선이 된다면 우리가 ‘하나’가 되는 데 도움
이 될 수 있을 것이라는 생각도 하였습니다.

■ 마지막 하고 싶은 말

저는 사람을 고치는 의학도 중요하지만, 사람에게 올바른 권리를 부여하는 인권도 중요하다고 생각합
니다. 저는 몇 년 동안 유엔 북한인권조사위원회에서 활동하고 싶다는 꿈을 안고 지금까지 달려왔습
니다. 기회를 주신다면 고려대학교 통일외교안보학과에 첫발을 내디뎌 전문적인 지식을 쌓고 통일시
대를 열어갈 지식과 품성을 갖춘 인재가 되고 싶습니다. 또한, 이 학교에서 우리나라 민족통일과 남
북 평화가 공존하는 미래를 위해 날개를 펼치고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 미래인재전형은 고려대학교 세종캠퍼스에서 유일한 면접 전형으로 뽑는 인원수가 다른 전형보다 매우 
작습니다.

∙ 교내활동뿐만이 아닌 활동증빙서류를 제출하면 교외 활동내용도 자소서에 기재할 수 있습니다.
∙ 미래인재전형은 면접에서 생활기록부를 전혀 보지 않고 오롯이 자소서만으로 질문합니다.
∙ 미래인재전형 점수 반영은 1차 서류 (70%) + 2차 면접 (30%) 입니다.
∙ 면접 질문 답변할 때에 교수님과 시선을 맞추고 시작은 두괄식으로, 마지막에는 그 활동(경험)을 통해서 

배우고 느낀 점까지 같이 말하는 것이 좋습니다.



78❚

■ 질문3 : 만약 학교에 입학하게 된다면 어떤 계획이 있나요?

학교에 대해 더 알아가고 싶기 때문에 학생회 활동이나 학교 활동에 적극적으로 참여하고 싶습니다.

■ 질문4 : 최근에 읽은 책에 대해서 설명해 주실 수 있나요?

최근에 읽은 책 중에 가장 기억에 남는 책은 마케터의 일이라는 책입니다.

■ 질문5 : 그 책 외에 다른 기억에 남는 책은 없나요?

있습니다. 향수라는 책입니다. 이 책을 통해 사람들의 이기심과 다르면 틀렸다고 하는 사상에 대해 
생각해보게 되었고 저를 다시 돌아보게 되는 계기가 되어서 가장 기억에 남습니다.

■ 질문6 : 자신의 장점과 단점이 무엇이라고 생각하나요?

저의 장점은 중국어를 잘하는 것입니다. 중국어를 잘하지만 완벽하지는 않기에 중국의 문화와 역사에 
대해서 더 알아가고 싶습니다. 저의 단점은 덤벙거리는 성격입니다. 반장을 하면서 공지사항 같은 것
들을 까먹지 않기 위해 메모해두고 당일 저녁에 sns로 공지해줘서 저의 단점을 완화시켰습니다.

■ 질문7 : 장점이 중국어라고 했는데 안 들어 볼 수 없겠죠. 실력발휘를 해보십시오.

기본적인 자기소개를 하고 저는 앞으로 세계를 이끌어갈 인재가 될 수험번호 9번이라고 말씀 드렸습
니다.

기타
특이사항 ∙ 한 질문에 대한 자잘한 꼬리 질문이 많이 있었습니다.

대학명 학과(부) 경영대학

면접일시 2019년 10월 27일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 특기자전형(인문)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 혼합형(개별면접 + 발표면접) / 5배수 (43명 선발)

평 가 내 용 ∙ 제시문 및 생기부

문 항 유 형 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 구상실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 생년월일이 표시된 신분증 지참 필요

질문과 
답변
요약

제시문

가) 사소함의 가치 (공감 + 큰 목소리에 대항)
나) 1인 미디어의 발달과 문제점 (동물학대 등 자극적인 컨텐츠)
다) 자아 피로와 치유 피로
라) 최적 독특성 이론

■ 가)를 바탕으로 나)의 사회적 기능을 설명하시오.

가)가 나)를 설명할 때는 비판적 관점이 적용된다고 생각함. 가)는 사소함을 공유했을 때 (1) 다른 사
람의 공감을 불러 일으키는 점, (2) 큰 목소리에 대항할 수 있다는 점에서 긍정적이라고 설명함. 나)
는 사소함의 공유 측면에서는 공통적임. 그러나 (1) 다른 사람의 공감을 불러일으키지 못하고 오히려 
자극적인 컨텐츠에 반감이 생긴 시청자들이 제작자를 신고했음. 또 (2) 제작자들은 큰 목소리에 대항
하는 사소함을 공유한 것이 아니라 ‘자본주의’라는 큰 목소리에 철저하게 종속되어 자극적인 컨텐츠
를 만들어내고 공유함. 따라서 1인 미디어는 사소함을 공유하는 기능을 가지고 있으나, 동시에 사람
들로 하여금 무한히 자유로운 방법으로 이윤을 추구할 수 있는 장을 제공함.

■ 다)를 바탕으로 나)의 ~

■ 가)와 유사한 사회적 현상을 제시하고 ()를 바탕으로 문제점을 설명하시오.

일부 청소년들의 공개적인 연애 문화라고 생각함. 공개연애는 1인 미디어에서의 일상 공유처럼 사소
함을 공유하는 문화임. 하지만 동시에 연애하는 것 자체를 선망의 대상으로 여기는 특정 청소년 집단
의 가치관에 종속된 행위라고 생각함. 이것의 문제점은
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■ 경영학이 무엇인지에 대해 2분간 말해보세요.

목표를 달성하기 위해 가장 효율적으로 자원을 조합하는 방법에 대한 연구라고 생각합니다. 일반적으
로 이 목표는 이윤 추구이며, 경영학을 통해 어떻게 하면 최대로 이윤을 산출할 수 있는지 알 수 있
습니다. 다만 최근에 들어서는 경영학의 패러다임이 변화가 생겼다고 생각합니다. 경제적 가치와 동
시에 사회적 가치를 고려하는 방법을 연구하게 된 것입니다. 로마클럽 등에서 지금 이 상태의 1인당 
소비량, 생산량, 환경오염은 100년도 가지 못하고 붕괴할 것이라 논의한 바 있습니다. 이에 기업은 
경제적 가치와 사회적 가치를 함께 추구하는 방향을 택했는데, 예컨대 Unilever는 홍수 피해자를 판
매원으로 고용하고 Puma는 환경손익계산서를 작성했습니다. 이처럼 오늘날의 경영학은 경영의 지속
가능성을 위해 경제‧사회적 가치가 조화를 이루는 방향으로 발전하고 있다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 면접실 내에 시계가 없고, 아날로그 및 디지털 시계 모두 착용을 금지하여 면접 시간이 얼마나 남았는지 
알 수 없음.

대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 10월 27일 오후 합격유형 충원합격(예비 1번, 1차충원발표)

전형유형 실기/실적위주 전형명 특기자전형(인문)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 : 지원자1명- 면접관 2명(둘다 학과전공담당 교수)

평 가 내 용 ∙ 지문 독해력, 논리적 사고, 문제해결력, 전공적합성, 창의력 등

문 항 유 형

∙ 제시문 기반 심층면접형 제시문4개, 질문3 : 개
∙ 서류 기반 질문형 2개
∙ *올해는 제시문 기반 면접형에서 지원자의 답변과 연결지어 학생부에 구체적인 기반을 

두었다기 보다는 전공관련 질문을 함. 이후 이와 관련된 학생부에서의 활동을 제시하도
록 함.

면 접 절 차

∙ 들어온 순서대로 가번호 배부 및 전자기기 등 수거
∙ 무작위로 가번호 돌려서 면접 순서 배정(본인 가번호 및 수험번호 확인과정에서 자기 면

접 순서 확인 가능)
∙ 제시문 면접, 학생부 면접 둘다 같은 장소에서 연달아서 진행

면 접 시 간 ∙ 답변 준비시간 21분, 제시문 면접 4분50초 이내(대략5분), 학생부 면접 2-3분

유 의 사 항
∙ 답변준비 시간 이후 실제 면접장에 들어가기 전 첫 번째 순서만 아니라면 앞에서 지체

되는 시간으로 5분정도 기다림(머리 속으로 자기 답변을 최종적으로 정리할 시간으로 활
용 가능) 

질문과 
답변
요약

<제시문 기반 심층면접>

(가) 1인미디어 콘텐츠의 증가 및 이에 수반되는 문제점(동물학대, 성희롱 발언들을 담은 콘텐츠가 만
들어짐)

(나) 현대사회에서 개인들이 사소한 것을 꺼내놓아야 함. 사소함이 복잡한 이론체계와 같은 거창한 것
들에 묻혀 표현되고 있지 않지만 공감의 태도를 이끌어내고 그 중요성을 발견하기 위해서는 개인
들이 사소하다고 생각하는 것들을 표현하는 것이 중요함.

(다) 긍정성 과잉 사회가 도래하면서 우울증이라는 문제가 발생. 이러한 문제점을 ‘자아 피로’와 ‘치유적 
피로’로 분류하여 설명.

(라) 최적 독특성의 이론의 개념과 더불어 인간의 요구에 대한 원론적인 내용을 설명

■ 질문1 : 제시문(나)의 관점에서 (가)에서의 ‘소셜미디어’의 사회적 기능에 대해 설명하시오.

답변1 : 1번답변하겠습니다. 제시문(나)에서는 사소함을 꺼내놓는 것의 중요성에 대해서 말하고 있습
니다. 즉, 표현의 자유를 확대하는 것의 중요성을 강조하고 있었습니다. 일반적으로 사소함을 표현하
는 것의 중요성에 대해 간과하고 있으나 사소함을 드러내는 것을 통해 공감의 태도를 이끌어 낼 수 
있으므로 자신감 있는 태도를 통해 사소함을 드러내야 한다고 주장하고 있었습니다. 이러한 (나)의 
관점에서 (가)를 설명해보도록 하겠습니다. 먼저 제시문 (가)에서는 1인미디어가 주류매체로서 등장하
는 현상을 서술하였습니다. 이 내용을 제시문(나)의 내용과 연결지어 얘기하자면 TV매체와 대중성을 
상징되고 있는 거창한 것이나 복잡한 이론체계에 의해 사소함에 은폐되고 있으므로 1인미디어와 같
은 소셜미디어가 사소함을 드러내는 매개로서 기능하고 있음을 확인할 수 있습니다.
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■ 질문2 : 제시문(다)를 기반으로 (라)에서의 ‘최적 독특성 이론’을 분석하고 ‘소셜미디어’의 문제점 제
시.(?)

답변2 : 2번답변하겠습니다. (다)의 관점에서 (라)의 내용을 분석하기에 앞서 제시문(다)의 내용을 간
략히 요약해보겠습니다. 제시문 (다)에서는 긍정성 과잉의 사회에서 즉, 어떤 일이들 가능하고 할 수 
있다는 사회적 풍토가 조성된 사회에서 발생하는 우울증이라는 문제를 두 가지로 분류하고 있었습니
다. 첫 번째로는 ‘자아 피로’와 같이 자아 잉여와 반복에 따라 발생한 것이었고 두 번째로는 ‘치유적 
피로’와 같은 세계에 대한 신뢰를 기반으로 한 것이었습니다. 이를 바탕으로 제시문 (라)를 분석해 보
겠습니다. 최적 독특성의 이론의 정의는 개인의 이해관계와 사회의 이해관계가 충돌하면서 ‘공유된 
독특성’이라는 사회적 정체성이 형성되는 것을 설명하는 이론이라고 할 수 있습니다. 제시문(라)에서
는 최적 독특성 이론을 설명하기 위해 인간의 본성 내지 욕구를 두 가지로 분류하고 있었습니다. 첫 
번째 욕구는 다른 사람들의 행동을 따라서 소속감을 얻으려고 하는 동조의 요구였고 다른 하나는 다
른 이들과 구별되고자 하는 차별화 욕구였습니다. 이 두가지 인간의 본성은 각각 제시문(다)에서 제
시된 우울증의 종류와 연결된다고 생각했습니다. 먼저 차별화 욕구는 개인의 자아실현을 중시하는 자
아 피로에 투영되었다고 볼 수 있으며 동조 욕구는 사회에 대한 신뢰를 바탕으로 하고 있는 치유적 
피로에 투영되었다고 볼 수 있습니다. 이 내용을 바탕으로 ‘소셜미디어’의 문제점을 제시해 보겠습니
다. ‘소셜미디어’와 같은 경우에는 차별화에 대한 욕구에 치우쳐 사회적 가치나 연대에 있어서 소홀
해지며 자아 피로의 결과로 발생하는 관계성의 파괴까지 이어질 수 있다는 점에서 문제를 가지고 있
었습니다.

■ 질문3 : 제시문에서 나타난 ‘소셜미디어’의 문제상황과 유사한 예를 하나들고 그 기능과 문제를 설명하
시오.

답변3 : 3번답변하겠습니다. 저는 ‘소셜미디어’의 문제 상황을 교육 분야와 접목시켜 보았습니다. 그
리고 이는 우리나라사교육 시장에서의 차별화 전략이라는 예시와 일맥상통한다고 생각합니다. 우리나
라 사교육 시장에서는 차별화된 교재, 차별화된 커리큘럼을 고안하기 위해 혈안이 되어 있습니다. 여
기서의 문제점은 가치전도 현상이라고 할 수 있습니다. 사회적 차원에서 궁극적으로 추구해야할 목표
인 학생들의 학습능력 신장보다 상업적 가치에 초점을 두고 있기 때문입니다. 이는 사람들의 차별화 
욕구를 자극시킴으로써 이루어집니다. 그러나 그 밑에는 암묵적으로 사람들의 동조 욕구 또한 이용하
고 있습니다. 다른 친구들이 이러한 모두가 이러한 차별화된 교재, 커리큘럼을 따르기 때문에 나도 
똑같이 행동해야지라는 생각을 불러일으키기 때문입니다. 따라서 우리나라에서 사교육은 사람들의 동
조 요구와 차별화 욕구 둘다를 이용하여 가치전도현상이라는 문제점을 유발합니다. 이 문제 상황 속
에서도 장점은 존재합니다. 그 장점은 교육에 대한 관심 증대라고 할 수 있습니다. 따라서 이러한 문
제 상황 속의 장점을 역이용한다면 이 문제를 해결할 수 있을 것입니다. 교육에 대한 관심을 활용하
여 교육을 통해 사람들의 주체적인 학습능력을 기를 수 있을 것입니다. 또한 공교육이 이 해결과정에 
있어 핵심적인 역할을 할 수 있다고 생각합니다. 공교육에서 공동된 틀 속에서 개별화된 교육과 개인
의 표현의 기회가 이루어질 수 있도록 교육 프로그램을 제공한다면 가치전도현상 없이 인간의 두 가
지 본능을 모두 충족시키는 결과를 낼 수 있을 것입니다.

<서류 기반 면접>

■ 질문1 : 그렇다면 대한민국에서 영어교육의 기능(or 궁극적인 목표)는 무엇이라고 생각하는가?

우리나라의 지리적 특성을 고려해 보았을 때 우리나라는 혼자 발전하는데 한계가 있습니다. 따라서 
현대사회에서는 다양한 문화권의 사람들과, 다른 국가와 상호작용을 통해 협력을 하는 것의 중요성이 
확대되고 있습니다. 그리고 이 과정에서 저는 언어적 상호작용이 가장 중요하게 작용한다고 생각합니
다. 그런 점에 있어 우리나라에서 영어교육은 다양한 생각과 가치관을 가진 사람들과 원활하게 상호
작용할 수 있는 국제적인 인재를 양성하는 것을 궁극적인 기능으로 두고 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 이와 관련된 활동에 참여한 경험이 있는가?

네 있습니다. 저는 국제교류부 학생회 임원으로 활동하며 저희 학교에서 대표적인 국제교류프로그램
이라고도 할 수 있는 글로벌 위크의 문제점을 찾고 이를 바탕으로 그 해결방안을 고안하였습니다. 예
를 들어 스웨덴 학생들과의 공동 프로젝트 등을 기획하여 구체적인 실행 계획을 세우고 이를 전교생 
앞에서 발표할 수 있는 기회를 가졌습니다. 이를 통해서 어떤 문제를 발견하는 것을 시작으로 교육 
프로그램을 기획하고 실제로 실행까지 할 수 있도록 하는 경험을 할 수 있었습니다. 

기타
특이사항

∙ SRT를 타고 가는 것보다 KTX를 타고 가는 것을 추천(서울역이 고려대와 더 가까움). 내년에도 우당교양
관에서 면접을 보게 된다면 고려대 서울캠퍼스 정문에서 왼쪽으로 3분정도 걸어가면 나옴. 고려대 캠퍼
스 내에서 차량으로 이동하려면 반드시 지하주차장을 거쳐야 함. 따라서 자가용이나 택시로 들어가는데 
불편함이 있을 수 있으므로 정문에서 걸어가는 것을 추천. 
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대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 10월 27일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 특기자전형(인문)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 분석 능력, 활용 능력, 서류에 대한 확인, 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접, 서류 기반 면접

면 접 절 차
∙ 대기실(강당 느낌)-(순서추첨 끝나면)순서 확인-준비실(여러명 일괄적으로 모여 제시문 분

석 20분)-면접실(7분)

면 접 시 간 ∙ 준비 20분, 면접 7분

유 의 사 항 ∙ 올해는 서류 기반 면접 시간에 서류에 대해 묻지 않았습니다

질문과 
답변
요약

제시문

가) 1인 크리에이터 시장 커지면서 사회변화 일으키기도, 도덕적 논란에 휩싸이기도 함. 그 예시로 동물
학대 영상을 촬영한 크리에이터에 의해 사람들이 국민청원을 한 사례가 있고, 조폭을 소재로 한 조
폭 TV라는 채널 운영자가 실제 건달이라는 사실이 밝혀져 논란이 되기도 함. 사람들은 더 이상 tv, 
언론사 등보다 sns 통해 정보를 소비하는 경우가 더 많음.

나) 현대사회에 사소함은 더 이상 무의미한 특성이 아님. 남들과 같고 일상적인 일도 사람들에게 공감을 
이끌어낸다는 점에서 독창성이라고 볼 수 있음. 현대사회 사람들은 이러한 독창성에 관심이 많음.

다) 사람들은 두 가지 욕구의 조화로 스스로를 정의함. 한 가지 욕구는 동일성 욕구로, 남들과 같아져 
소속감 느끼고자 하는 욕구. 다른 한 가지는 특이성 욕구로, 남들과 달라지고 개성을 갖고 싶어 하
는 욕구. 하나만 과도해서는 안 되고 두 가지가 조화를 이뤄야 함.

라) 현대사회 사람들은 우울증에 시달림. 우울증은 두 가지 피로 중 하나로 인해 촉발된다고 볼 수 있는
데, 자아 피로는 반복되고 스스로 소외시키는 피로에 해당하며, 긍정적 피로(?)는 삶에 필요하고 휴
식을 제공하는 피로임. 우울증은 자아 피로에 의해 나타남.

■ 질문1 : (나) 바탕으로 (가)의 현상을 분석하시오. 그리고 (가), (나) 바탕으로 소셜 미디어의 사회적 기
능에 대해 설명하시오.

 (나)로부터 현대 사회에서 사소하고 일상적이라는 특성이 더 이상 특정 소재를 무의미하게 만들지 않
으며, 오히려 최근 들어 일상적인 소재에 대한 이야기가 사람들의 공감을 일으키면서 주목을 받고 있
음을 확인할 수 있습니다.
(가의 상황 앞과 같이 요약)
(나)를 바탕으로 (가)의 상황을 분석하면, 현대 사회 사람들이 일상적이고 사소한 소재에 대한 이야기
를 의미있게 여기기 시작했다는 점이 바로 소셜 미디어 시장 발달의 원동력이 되었음을 추론할 수 
있습니다. 소셜 미디어는 기성 매체에는 없는 공감을 불러일으키는 일상적 소재의 힘이 있기에 사람
들 사이에서 기성 매체를 대체하는 정보 제공 수단이 되는 것입니다.
또한, (가) 속에서 동물을 학대하는 행동이나 조폭이라는 사실이 방송의 대상이 되는 것으로부터, 자
신의 사소한 행동조차 독특한 행위로 주목받을 수 있다는 사실이 도덕적으로 부적절한 행위까지 방
송의 대상으로 인식하게 만들 위험성이 있다는 결론을 도출 할 수 있습니다.
이를 바탕으로 소셜 미디어의 사회적 기능은 두 가지로 정리할 수 있습니다. 첫 번째는 일상적 소재
가 가진 힘으로 사람들 인식을 형성하고 사회변화를 유도한다는 점이고, 두 번째는 일상적 이야기에 
힘을 실어주어 도덕적 논란이 될 요소까지 방송의 대상으로 만들 수 있다는 점입니다.

■ 질문2 : (라) 바탕으로 (다)를 설명하시오. 또, (다)와 (라) 바탕으로 (가)와 같은 소셜미디어의 문제를 
말해보시오.

 (다, 라 위와 같이 요약)
(라)를 바탕으로 (다)를 설명하면, (다) 속 동일성 욕구와 특이성 욕구가 조화를 이룬 상태가 곧 (라) 
속 긍정적(?) 피로의 토대가 됨을 추론할 수 있습니다. 또한, 두 가지 욕구가 부조화를 이룬 경우가 
(라) 속 자아 피로의 원인이 될 수 있다고 생각했습니다. 예를 들어, 동일성 욕구가 과다한 경우, 개
성을 잃고 반복된 일상 속에 매몰되어 반복에 의한 자아 피로를 초래할 수 있고, 특이성 욕구가 과다
한 경우, 스스로가 소외된다는 점에서 자아 피로를 초래할 수 있습니다.
(다), (라)를 바탕으로 (가)와 같은 현상의 문제는 크게 2가지로 볼 수 있습니다. 첫 번째는 특이성 욕
구와 관련하여, 차별화된 독특성을 표출하고자 하는 욕구가 지나치게 강해지면서 자극적이고 논란이 
될 만한 소재를 택하게 되는 것이라고 보았습니다. 그 대표적인 예시로 (가) 속 조폭 tv를 들 수 있습
니다. 두 번째는 동일성 욕구와 관련하여, 사람들과 동화되기 위해서 문화가 획일화되고, 개성을 상



82❚

실하는 현상입니다.

■ 질문3 : (가)와 같은 사회현상을 더 제시해보고, 그 기능과 해결책을 제기하시오.

 (가)는 비물질 문화와 물질문화의 발전 속도의 차이로 인해 발생하는 문화 지체의 속성을 지닌다고 
생각했습니다. 그렇기에 (가)와 유사한 사회현상으로는 온라인 상거래의 발달과 댓글 문화를 들 수 
있다고 보았습니다.
(온라인 상거래와 댓글 문화 기능과 문제점 발표, 시간이 촉박해서 간단하게만 설명함)

■ 공통질문 : 정치외교학과가 사회에서 하는 역할이 무엇인가?

정치외교학과의 가장 큰 역할은 어떤 사회현상이든 당연하게 여기지 않고 문제제기하는 역할이라고 
생각합니다. 정치외교학과는 사회를 더 나은 곳으로 만들고자하는 학과인데, 세상이 나아지려면 변화
가 필요하고, 변화하려면 우선 문제를 파악해낼 수 있어야 하기 때문입니다.
이러한 역량을 갖추기 위해서 저는 영어토론활동을 통해 사회문제를 분석하고, 당연해보이는 현상에
도 문제를 제기하고자 했습니다. 예를 들어 유학생들이 조별 과제에서 소외되는 현상을 당연하게 여
기지 않고 해결하고자 했고, 제가 국제사회 속 힘의 논리에 관심을 갖게 된 것도 같은 맥락에서라고 
생각합니다.

■ 시간이 1분 남으니 더 이야기해보세요.

 (여기서 할 말이 없어서 뭐라 했는지 잘 기억이 안 나는데 대충 행동하는 인재가 되겠다 뭐 그런 이
야기 했던 것 같습니다)

기타
특이사항

∙ 면접관 분이 말에 경청하지 않으심. (사실 몰래 경청하셨을 수도 있는데, 듣고 있다는 느낌은 안 듦. 눈 
마주치려고 계속 앞에 봤는데 눈 감고 천장보고 계셔서 당황스러웠음)

∙ 서류 기반 질문이 공통질문이었다는 점.
∙ 면접 시간이 촉박하고, 제시문이 교과 내용과 별 상관이 없었음. 자아 피로 이야기는 ‘피로사회’라는 책에

서 나온 것으로 추정되는데 그 책이 굉장히 어렵다는 이야기를 들은 적이 있음. 피로에 대한 완벽한 설
명을 요구하기보다는 그냥 접근 방식이 궁금했던 것 같음.

대학명 학과(부) 건축사회환경공학부

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가(논리적・복합적 사고력 등)

문 항 유 형 ∙ (1차) 서류 기반 질문 (2차) 제시문 기반 심층면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실1 → 제시문 답변 준비실 → 대기실 → 면접실2

면 접 시 간 ∙ 학생부기반면접 9분 → 제시문답변 준비시간 27분 → 제시문 기반 면접

유 의 사 항 ∙ 수험표랑 신분증 지참 필수 / 자기소개 안 시킴 / 수험표 검사 빈번함.

질문과 
답변
요약

■ 학생의 장점에 대해 말해보세요.

솔직함과 목표를 향한 추진력입니다.

■ 봉사한 거랑 동아리 활동이 많네요. 그 중에서 가장 인상깊은 건 3학년 때 한 과학토론동아리활동인데
요. 참 어려웠을텐데 기억에 남는 활동이 있다면 말해주세요.

박테리아가 생명의 구원인가 질병의 근원인가라는 주제로 토론을 했었습니다. 저는 생명의 구원이다
라는 편에서 주장을 펼쳤습니다. 저도 처음에는 박테리아를 마냥 나쁘다고만 생각을 하고 있었는데 
자료조사를 하면서 뿌리혹박테리아, 시아노박테리아, 로이테리균 등 좋은 영향을 미치는 박테리아에 
대해 알게 되면서 나쁘다고만은 할 수 없다라고 생각을 하게 되었습니다. 이 활동을 대표로 동아리를 
통해 평소 가지고 있던 생각이 변하는 계기가 되었습니다.

■ 수학이랑 과학성적이 특히 좋네요. 둘 다 좋아하는 과목이죠?

네, 특히 과학은 제일 좋아하는 과목입니다.

■ 과학을 왜 좋아하나요?

고등학교 과학은 물리, 지학, 생물, 화학으로 나눠져 있잖아요. 그래서 저는 각 과목마다 다루는 분야
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가 다른 줄 알았습니다. 그런데 배우다보니 서로 연관이 되어있다는 것을 알게 되었고 그 점이 흥미
롭게 느껴져서 과학을 좋아하게 되었습니다.

■ 건축사회환경공학부에 대해서 설명해보세요.

건축학과가 건물과 도시에 대해 다루는 학문이라고 한다면 건축사회환경공학부는 건축물만 짓는 게 
아니라 항만, 도로, 다리처럼 더 큰 분야에서 인류가 필요로 하는 것을 짓는 것에 대해 배우는 학부
라고 생각합니다.

■ 건축사회환경공학부에 들어와서 배우고 싶은 전공과목이 있을 거잖아요, 그죠? 한 번 말해보세요.

우선 1학년 때는 학교에서 배우지 못한 물리와 세계 역사, 수학등에 대해 더 자세히 배워나가면서 
(전공에 대한) 배경지식을 쌓고 싶습니다. 그 이후로는 방재 및 피난관리, 구조역학, 환경화학, ...(여
기서 과목 이름을 조금 헷갈림) 등 전공과 관련하여 더 심화적인 내용을 배워나가고 싶습니다.

■ 한국에서는 이미 많은 도시를 지었고 많은 사람들이 도시에서 살고 있는데 도시계획가로서 더 할 수 
있을게 있을까요?

근래들어서 도시계획이 생태도시쪽으로 나아가고 있습니다. 저는 인간과 자연이 공존하는 도시에 대
해 흥미를 가지고 있고 좋아하기 떄문에 이 분야에서 제가 할 수 있는 것이 있을 거라고 생각합니다.

■ 학부에 들어오게 되면 모르는 것에 대해 많이 배울거잖아요, 그죠? (네) 그럼 지금 시간이 다 됐는데 
마지막으로 건축사회환경공학부에 들어왔을 때 아까의 상황에서 살릴 수 있는 자신의 장점을 말해보세요.

저는 어릴 때부터 책 읽는 것을 좋아했습니다. 또 저는 흥미로워하는 분야에 대해 남들이 아니라고 
말려도 끝까지 포기하지 않고 탐구하려고 합니다. 그 중 하나가 바로 건축이었습니다. 그래서 이 학
부에 들어와서 모르는 과목을 만나면 포기하지 않고 바로 도서관으로 달려가서 관련 서적들을 찾아
볼 것입니다. 그럼에도 모른다면 그 다음 책을, 또 그다음 책을 읽어나감으로써 지식을 쌓아 모르던 
과목을 절대 포기하지 않고 배워나가려고 할 것입니다.

기타
특이사항

∙ 1차 2차 면접관 분들은 서로 다른 분들이심. 대기실에 읽을 책을 가져가기보다는 면접 예상 질문이랑 물
을 가져가는 게 좋으며, 제시문 풀이는 제시문실에서 여러 명이서 한꺼번에 풀고, 펜과 종이는 주어짐. 
당일 날 차를 타고 간다면 수험표만 있으면 무료니 고려대 주차장에 주차하면 됨. 마지막으로 모든 소지
품을 계속 들고다녀야 하니 가방 준비.

대학명 학과(부) 건축사회환경공학부

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1단계 : 학생부기반면접 (면접관 2명) 2단계 : 제시문기반면접 (면접관 2명) 

평 가 내 용

문 항 유 형 ∙ 학생부+제시문

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇨ 면접실1 ⇨ 제시문 준비실 ⇨ 면접실2 ⇨ 귀가

면 접 시 간 ∙ 1단계 : 10분 제시문 준비 : 27분 2단계 : 9분

유 의 사 항 ∙ 시작하면 중간에 대기시간없이 1단계, 2단계 바로바로 진행

질문과 
답변
요약

학생부 기반 면접

■ 질문1 : 과학성적이 다른 과목에 비해 좀 부족한데, 이유가 무엇이라고 생각하나

답변1 : 과학은 여러 방식으로 응용된 문제가 많이 나오고, 내가 이런 문제를 푸는데 부족함이 있다
고 생각했다.

이후론 한 문제를 풀더라도 여러가지 방법으로 풀어보는 연습을 하였다.

■ 질문2 : 동아리 활동 하면서 인상 깊었던 경험

답변2 : 대구 봉사활동, 관리자 분에게 주택건축이 이뤄지는 과정과 그의 어려움 등을 들을 수 있었고,

집을 둘러보며 사회적 약자를 위한 주택 디자인에 대해 생각해보는 계기가 되었다.

■ 질문3 : 많은 학교 중, 우리학교를 선택한 이유

답변3 : 고려대학교에선 초고층빌딩, 건축 신소재 등 내가 평소 관심있던 분야에 대한 연구가 활발히

진행되는 것으로 알고 있고, 이에 흥미가 생겼었다.
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대학명 학과(부) 건축학과

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가 + 학업 적성 평가 (논리적/복합적 사고력)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 + 제시문 기반 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면접실1 - 제시문 풀이실 - 면접실2 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 학생부 기반 : 10분 제시문 정리 : 27분 제시문 면접 : 9분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 지원동기

고등학교 1학년 진로에 대해 고민을 하던 중 과학수행평가로 인해 건축가라는 꿈을 꾸게 되었습니다. 
이후 건축 동아리에서의 활동이나 관련 서적을 읽고 건축가의 꿈을 키워나갔습니다. 그 중 창덕궁에 
관한 책을 읽게 된 후 조경 뿐만 아니라 전통 건축에 대해 관심을 가지게 되었습니다. 이 때 고려대
학교의 교육목표중 한가지가 ‘한국적 가치를 재창조하는 창의적 건축인 양성’이라는 것을 알게 되었
고, 저의 목표와 부합하다는 생각에 고려대학교 건축학과에 지원하게 되었습니다. 

■ 과학 수행평가에서 미래 주택 설계하기란 무엇이었습니까?

센서를 이용한 주택을 설계하는 것이었습니다.

■ 추가질문 ) 어떤 식으로 설계했는지 이야기해주세요

 (수행 평가에서 설계한 것을 말함)

■ 건축 동아리에서 한 마을 설계하기 프로젝트에 대해 설명해주세요.

가상의 마을을 설정하여 그 곳에 건물이나 다리 등의 그림을 그려 마을을 완성하였습니다.

■ 추가질문 ) 어려웠던 점은?

최대한 조화롭게 보이기 위해 건물들을 배치하는 것이 어려웠습니다.

제시문 기반 면접

제시문 (가) 태풍 생성 (나) 흥분 전도 원리 (다) 전자 전이 (라) 인구 수 증가의 경제 문제 (마) 호황, 불
황 시의 문제점

■ 1. 제시문 가,나,다 의 공통 개념과 그 이유

안정성 추구, 모두 변화하면서 변화한 상태에 맞춰 에너지를 방출한다는 점이 안정성을 추구한다고 
생각

■ 2. 1의 개념과 관련한 자연 현상

추운 바깥에 둔 철을 만지면 처음엔 차갑지만, 점점 나아지며 나중엔 내 손 온도와 같아지는 열 이동 
현상

■ 3. 1의 개념으로 라,마를 설명

개발도상국의 경제문제를 선진국이 도우며 경제수준을 맞추고, 호황과 불황이 반복되고 중간지점을 
찾아가며 일정한 균형을 유지하려 한다.

■ 4. 가나다와 라마의 차이점

가나다는 자연현상, 라마는 사회현상, 가나다와 달리 라마는 인간에 의해 인위적으로 이뤄지고, 따라
서 보다 여러 가지 형태로 현상 해결이 이뤄질 수 있다.

기타
특이사항 ∙ 분명 2명이면 1명은 좀 친절하다고 했는데 2명 다 까칠했음
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■ 추가질문 ) 조별 과제 중 의견이 맞지 않을 경우 어떻게 해결할 것인지에 대해 말해주세요.

서로의 의견들 중 절충안을 찾아 해결할 것입니다.

■ 추가질문 ) 하지만 이 활동을 할 때는 서로의 의견이 맞지 않은 채로 진행하셨다고 하셨는데요? (자소서) 

건축가라는 꿈을 찾아가는 단계였기 때문에 건축물들의 조화보다는 자신이 하고싶은 것들을 모두 그
려보는 것을 우선 순위로 두었기 때문입니다.

■ 건축에서 가장 중요하다고 생각하는 과목은 무엇이라고 생각합니까?

물리 / 건축물은 실제로 만들어져야 하기 때문에

■ 추가질문 ) 다른 과목이 있다면?

지구과학 / 환경을 고려해야 하기 때문에

■ 건축가가 된다면 어떤 건축물을 만들고 싶습니까?

한옥을 만들고 싶습니다.

■ 추가질문 ) 우리나라에서 한옥이 많이 보이지 않는 이유가 무엇이라고 생각하십니까?

땅의 면적이 좁아서 아파트와 같은 건물이 더 효율적이기 때문에

■ 제시문 기반 면접

1. 불안정

2. 대기 대순환 (결론은 바람으로 말함)

3. (라) : 미래의 후손의 생활이 불안정해짐 (마) : 경기가 불안정

4. (가) ~ (다) 는 불안정한 상태에서 안정한 상태로 자연스럽게 돌아가는 반면, (라) ~ (마) 는 인간
의 노력이 필요함

■ 추가질문 ) 건축학과라면 사회의 안정과 관련하여 건축을 이야기할 수 있을 것 같은데, 한 번 이야기 
해보세요.

 (당황해서 기억이 안남.) (결론은 서울로 모이는 것을 불안정, 서울에서 벗어나는 것을 안정으로 내
려짐.)

기타
특이사항

∙ 대기 시간이 생각보다 길어질 수도 있으니 학생부나 읽을 책을 가지고 가세요. (3번째로 면접을 실시했
는데 3시 20분 경 퇴실) 면접순서는 랜덤. 아날로그 시계도 전자기기와 함께 수거해갑니다.

대학명 학과(부) 기계공학부

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 충원합격(1차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 적성(사고력 평가), 인성(학업 외 역량)

문 항 유 형 ∙ 적성 : 제시문 5, 문제 3 인성 : 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실1(인성면접)→준비실(제시문 풀이)→면접실2(적성면접)→귀가

면 접 시 간 ∙ 적성면접, 인성면접 각 10분 이내, 제시문 풀이 24분

유 의 사 항 ∙ 이동할 때마다 짐을 모두 들고 가야함.

질문과 
답변
요약

인성면접

■ 로봇공학의 분야가 매우 다양한데 왜 기계공학과를 지원하셨나요?

저는 로봇의 소프트웨어보다 하드웨어 쪽에 더 관심이 많기 때문에 로봇의 움직임을 제어하는 관절
이나 부품을 제작하는데 있어서 기계공학과가 가장 유리할 것이라고 생각해서 지원하였습니다.

■ 성적변화를 보니 1학년때부터 계속 상승세이던데 특별한 이유가 있나요?

1학년 1학기 때는 주변 사람들이 시키는 대로 공부를 하다 보니 공부를 해야하는 명확한 동기도 없
고 의욕도 없어서 공부를 열심히 하지 않았습니다. 그러나 여름방학 때 ‘내가 공부하는 이유’라는 책
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대학명 학과(부) 물리학과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 충원합격(예비4, 충원1차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문면접,학생부면접

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 대기->학생부면접->제시문풀기->대기->제시문면접

면 접 시 간 ∙ 학생부면접10분 제시문면접15분 제시문푸는시간 27분

유 의 사 항 ∙ 이 면접후기는 학추1 면접입니다.

질문과 
답변
요약

학생부기반 면접

■ 1.물리학과 지원계기?

영화 인터스텔라를 보고 우주탐사에 흥미가 생겼다. 그중 제가 흥미가 있는 항성 간 우주탐사를 위해
서는 현존하는 동력원을 뛰어넘는 동력원의 개발이 필요함을 알게 되었고 그중 하나가 핵융합이라는 
것을 알게되어 핵융합을 연구하는 물리학자가 되기를 희망한다.

을 읽게 되었고 작가의 처지에 깊게 공감하면서 로봇공학자라는 뚜렷한 목표를 세웠습니다. 그 후 명
확한 동기를 가지고 공부를 하다 보니 좋은 결과를 얻을 수 있었습니다.

■ 작가의 어떤 처지에 공감이 갔나요?

 (갑자기 생각 안했던 질문이 나와서 당황함) 음....작가도 처음에는 꿈이 없어서 주변사람들의 말만 
듣고 공부를 했고 자신이 왜 공부를 하는지 의문을 가졌습니다. 그러나 명확한 꿈을 가진 이후로 끊
임없이 노력하여 결국 목표를 달성했다는 점이 인상깊었습니다.

■ 2학년 이후로는 대부분 전과목 1등급을 유지하셨는데 2학년 2학기 때 왜 수학이 갑자기 2등급으로 떨
어졌죠?

그 때 ‘로봇기계동아리’에서 자신만의 로봇을 만들어보는 활동을 진행하고 있었는데 그 활동에 많은 
시간을 투자해서 상대적으로 공부를 조금 소홀히 한 것 같습니다.

■ (웃으면서)다른 과목을 보니 공부를 소홀히 하신 것은 아닌 것 같은데, 그 활동의 결과물이 어땠나요?

저는 그 때 코끼리 로봇을 만들었는데 선생님들과 친구들이 로봇의 완성도가 매우 높다고 칭찬해주
셨습니다. 그래서 교내 학예전에서 동아리 대표작으로 전시할 수 있었습니다.

■ 이후에 어떤 로봇을 만들어보고 싶나요?

탐사 로봇을 만들고 싶습니다. 예를 들어 기존의 라인트레이서와 로봇팔을 합쳐서 장애물을 피해 목
표지점에서 물체를 획득한 뒤에 원래 위치로 돌아오는 동작을 수행하는 로봇을 만들어보고 싶습니다.

■ (갑자기 다른 면접관이 질문함)상을 많이 받았는데 가장 의미있는 상이 무엇인가요?

교내 물리사고력 대회 대상입니다. 1학년 때 과학사고력 대회에 참가했다가 물리2 문제를 틀리고 나
서 고난이도 물리 문제에 대해 관심을 가지게 되었고 그 이후 제가 스스로 고급물리 프로그램을 찾
아 이수한 뒤, 배운 내용을 바탕으로 대회에 참가하여 대상을 받았기 때문에 가장 의미있는 상이라고 
생각합니다.

제시문 면접

제시문 면접은 문제에 대한 답을 기본으로 해야하지만 자신이 그 답을 생각해내는 과정 또한 설명하
는 것이 좋습니다. 그리고 문제에서 예시를 들어 설명하라고 한다면 한 가지 예시만을 찾지 말고 여
러개의 예시를 찾아두는 것이 좋습니다. 수학적 과학적 지식이 필요한 문제는 아니기 때문에 충분히 
생각한다면 우수한 답변을 낼 수 있습니다. 제시문 면접 이후 시간이 남으면 간단한 지원동기도 물어
볼 수 있으니 주의하세요. 

기타
특이사항 ∙ 면접관이 입학사정관 1명, 교수 1명으로 구성되어있는 것 같은데 질문은 주로 입학사정관 한 사람이 함.
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■ 2.학과에 가기위해 노력했던점?

핵융합 물리학자라는 꿈은 3학년 때 가지게 되었다. 그러나 궁극적인 제 목표는 항성 간 우주여행을 
하는 것이다. 그러므로 우주탐사와 관련하여 한 활동을 말씀드려도 되겠나?

우선 2학년 주제발표시간에 이온엔진을 주제로 발표하며 다양한 동력원에 대해 알아보고자 하였다. 
또한 3학년이 되어서는 수소에너지와 핵융합에너지라는 책을 읽으며 핵융합에 대해 더 알아보고자 
했다.

■ 3.물리학 관련 실험?

1학년 때 차의 모양이 차의 가속도에 미치는 영향을 주제로 과제연구를 했다. 2학년 때 공간의 형태
와 공간을 구성하는 재질에 따른 소리의 전달정도를 주제로 과제연구를 시행했다.

■ 4.과제연구에서 어려웠던 점?

실험장소찾는게 힘들었다. 약간의 소음에도 실험결과가 영향을 받았기 때문이다. 우선 빈 교실을 이
용했는데 복도의 발걸음 소리, 창 밖에서 나는 소리 등에도 실험결과가 영향을 받아서 음악실을 이용
하려 했다. 그런데 하필 우리 동아리가 실험하기로 했던 매주 화요일날 이미 밴드부가 음악실을 사용
하고 있었다. 그래서 할 수 없이 새벽에 아무도 없을 때 음악실에 와서 실험하기로 했다. 

■ 5.핵융합에 관심있다고하는데 공대가 아니라 물리학과 지원한이유? 고대에서 핵융합을 잘 가르치나요?

현재 핵융합이 겪은 가장 큰 어려움은 플라즈마의 불안정성문제임 이를 해결하는 플라즈마물리학을 
공부하기위해서는 물리학과에서 공부해야했다고 판단

고대 핵물리연구실에서 플라즈마 물리학을 연구하고있기에 고대물리학과에 지원함

■ 6.마지막으로 하고싶은말?

고대에 올 수 있다는 생각에 어제 잠을 제대로 못잤다. 만약 뽑아주신다면 고대의 세계대학 순위를 
높일 수 있는 학생이 되어보겠다.

제시문 기반 면접

(가) 은하의 적색편이를 이용해 은하가 멀어지고있다는 것을 추론함
(나) 프톨레마이오스가 천체의 겉보기 운동을 설명하기 위해 주전원,이심원이라는 개념을 도입함
(다) 개인과 사회 문화적 특성을 통계적으로 분석하여 어떤 경제적 사건의 인과관계, 특정한 경제 법칙
을 만들어 냄
(라) 초기 지구의 높은 에너지로 인하여 생명체가 탄생했을 것 이라는 가설을 세움 이후 실험을 통해 증
명함
(마) y=x+5 (정확히 기억안남) 가 x^2+y^2=4 (정확히 기억안남) 와 만나지 않을 이유를 연립 및 판별식
을 통해 증명

■ 1. 가,나,다 의 내용을 ‘추론’이라는 단어를 이용하여 설명해보시오

 (가)에서 은하에서 적색편이가 일어나는 것을 통해 은하가 멀어지고 있다는 것을 추론함

 (나)에서 천체의 겉보기 운동을 보고 주전원과 이심원이라는 것이 존재할 것임을 추론함

 (다)에서 통계를 이용하여 특정한 법칙과 인과관계를 추론해 냄.

■ 2. (라) (마)에서 공통되는 단어를 찾고 가나다와의 차이점을 말해보시오.

 (라) (마)에서 공통되는 것은 실험이다. 실험과 추론의 차이점은 실험은 실험과정에 문제가 없다면 실
험 결과를 통해 명제의 참과 거짓을 확실히 구분할 수 있다 반면 추론을 통해 만들어낸사실이 참인
지 거짓인지 확실히 판단하기 힘들다.

교수님들 약간 아리송한 표정 지으심

■ 교수님: (마) 도 실험과 관련이 있나?

수학적인 실험이라고 생각한다.

■ 교수님: 사람들은 이런걸 보고 흔히 실험이라 생각하지 않을텐데?

 (마) 의 내용이 실험과 공통점이 있다고 생각해서 실험이라 대답했다.

■ 3.1의 추론과 2의에서 찾아낸 단어가 연관된 예를 설명해보시오

아인슈타인의 특수상대성이론이 주장되고 증명되는 과정을 말함. 마이컬슨-몰리 실험을 통해 에테르
가 없다는 것이 밝혀졌다. 아인슈타인은 이 실험을 바탕으로 추론하여 특수상대성이론을 주장함. 마
찬가지로 이 추론으로 만들어진 특수상대성 이론은 뮤온입자가 지표면에서 발견되는 것과 같은 실험
으로 증명되었다.
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대학명 학과(부) 불어불문학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격(예비 1번..추가1차 발표)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(면접과 2분-모두 여성), 토론 면접(면접관 2분, 진행자 1분, 토론학생 4명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실1 → 토론면접 준비실 → 면접실2 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 토론면접 연습 많이 하세요!!

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 대기실에서 준비하면서 긴장 많이 풀었어요?

답변1 : 네 그래도 많이 떨리네요.

■ 질문2 : 봉사활동을 많이 했던데 봉사활동을 통해 어떻게 변화했나요?

답변2 : 저는 봉사활동을 하면서 봉사에 대한 생각이 많이 변화했습니다. 저는 인터넷으로 시각장애
인들을 위해 도서를 편집하는 봉사를 주로 했습니다. 처음에는 친구가 하는 것을 보고 편하게 할 수 
있겠다는 생각에 봉사를 시작하게 되었지만 담당자와 도서에 대해 피드백을 받고 직접 도서를 이용
하시는 시각장애인분과 연락도 하면서 제 봉사활동이 타인에게 어떤 영향을 미치는지 고민하게 되었
습니다. 평소 당연하게 생각했던 독서라는 활동이 시각장애인분들께는 장벽으로 다가올 수 있다는 것
을 느꼈습니다. 그래서 편하다고만 생각했던 봉사활동이 시각장애인들의 독서권리를 보장 할 수 있다
는 것을 느꼈고 제 활동에 대한 자부심을 가지고 활동할 수 있었습니다.

■ 4.자율주행 자동차의 인공지능과 관련된 문제. 인공지능은 다양한 센서로부터 많은 정보를 받아들이는
데 이 정보들 중 어떤 정보는 위험한 정보고 어떤 정보는 위험하지 않고 내버려 둬도 되는 정보인지를 
판단하는 로직을 만드는데 어려움이 있다고 함 여기에서 인공지능에게 필요한 능력을 ‘추론’과 관련하
여 설명해보시오

모든 정보가 아니라 그중 중요한 몇가지 정보만을 뽑아서 그 상황을 판단하는 능력이 필요하다고 생
각한다.

■ 교수님:그럼 그 몇가지 정보를 뽑는 것은 인간이 정해주는것인가?

인간이 정해주는 것이라 답함(실수 한 듯, 인공지능이 스스로 학습하게 시켜야 한다 라고 말해야 했는데...)

■ 교수님: 그럼 어떻게 정해주는거죠?

정보에 우선순위를 두면 될 것이라 생각한다.

■ 교수님: 우선순위를 정하면 인공지능이 무조건 그것을 따르게 하는 것인가요?

절대적인 우선순위를 만드는 것이 아니라 기본적으로 우선순위를 만들되, 상황에 따라 유동적으로 적
용할 수 있도록, 예를 들자면 정보a 와 정보b 가 있을 때 a,b 기준치가 50 일 때 a,b 모두 60이면 a
를 먼저 이용하고, a가 60,b가 75이면 b를 먼저 이용하는 방식으로 해야 한다고 생각한다.

■ 교수님:시간 4분정도 남았는데 보충하고 싶은 답변 있나요?

오랫동안 고민함 시간이 꽤 흐른 듯 참다못해 교수님께서 말씀하심.

■ 교수님: 아까 라~마 공통점을 실험이라고 답하셨는데, 가 에서도 실험을 하잖아요? 실험이랑 추론이 
완벽히 대비되는것인지? 거기에 대해 한번 더 기회를 주고자 하는 거예요.

 (당황함) 그럼 저는 라~마의 공통점을 연역이라고 생각합니다. 연역과 추론의 공통점을 말해보자면, 
추론은 무에서 유의 새로운 정보를 만들어 내는 것이고, 연역은 원래부터 있었던 정보지만 사람들이 
미처 알아내지 못했던 정보를 알 수 있게 만들어 내는 것이라고 생각함

교수님들 고게 끄덕이심, 이제 시간되었으니 나가보라함.

안녕히 계세요.

기타
특이사항
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■ 질문3 : 학급 반장이란 무엇이라고 생각하나요?

답변3 : 반장이란 학급 친구들이 자신의 장점과 강점을 발견하여 보석으로 거듭날 수 있도록 도와주
는 역할을 하는 사람이라고 생각합니다.

■ 질문4 : (웃으시며) 친구들이 보석이 될 수 있게 도와준다는 말이죠?

답변4 : 네! 그렇습니다.

■ 질문5 : 그렇다면 자신의 그러한 신념을 학급 활동에서 발휘했던 적이 있나요?

답변5 : 저희 학교에서는 학급을 꾸미고 뽐내는 오픈 클래스라는 대회가 있습니다. 저는 학급의 반장
으로서 학급을 아름답게 꾸미고자 하는 열정에 친구들이 어떤 것을 잘하는지에 대한 고민 없이 일을 
진행했습니다. 이때 친구들은 제 기대와는 다르게 ‘우리가 이걸 꼭 해야해?’라는 반응을 보였습니다. 
처음에는 친구들에게 조금 실망하기도 했지만 친구들이 흥미를 가질 수 있는 방법을 찾아야겠다는 
생각을 했습니다. 그래서 이때부터 친구들이 어떤 것을 잘하고 좋아하는지 살펴보기 시작했고 친구들
의 흥미에 맞추어 학급의 일에 참여할 수 있도록 모둠을 만들어 주었습니다. 이렇게 하자 친구들이 
조금씩 학급의 일과 자신의 임무에 관심을 가지는 것을 볼 수 있었습니다. 또한 대회가 끝난 후 ‘나 
정말 열심히했어. 내가 상 받는데 많은 역할을 한 것 같아’라는 말을 하는 친구들을 보게 되었고 친
구들이 학급에 소속감을 가지게 된 것 같아 뿌듯함을 느낄 수 있었습니다. 이런 경험을 통해 친구들
이 보석이 될 수 있도록 도와주는 반장이 되겠다는 신념을 확실히 할 수 있었습니다.

■ 질문6 : 자신의 꿈을 이루기 위해서 한 활동 중에 가장 도움이 되었던 것은 무엇인가요?

답변6 : 장래 희망과 관련된 독서활동이 가장 도움이 되었습니다. 그 중에서도 <국제 통상 전문가 김
의기, WTO에서 답하다>가 가장 기억에 남습니다.

■ 질문7 : 그럼 그 책을 소개 해 줄래요?

답변7 : 저는 세계무역기구 국제 공무원이 되고자 하는 꿈을 가지고 관련분야 독서를 하기 위해 노력
했습니다. 그 중 <국제 통상 전문가 김의기, WTO에서 답하다>라는 책은 제가 국제기구의 환상을 깨
는것에 도움을 주었습니다. 대부분의 사람들이 그런 것처럼 저도 국제 공무원들은 커다란 빌딩에서 
커피를 일한다고 생각했습니다. 하지만 이 책에서는 국제 공무원은 오지에서 일할 각오를 가진 자만
이 버텨낼 수 있는 아주 힘든 직업이라고 소개했고 심지어는 전쟁터에서도 일할 수 있어야 한다는 
것도 말하고 있었습니다. 이에 저는 제가 가지고 있었던 안일한 생각을 반성하게 되었고 어떤 마음가
짐으로 세계무역기구에서 일하고 싶은지 고민하게 되었습니다. 이를 통해 나의 이익이 아니라 도움을 
필요로 하는 국가를 찾아 그들을 돕고 전 세계의 무역 증진을 위해 일하자는 목표를 세우게 되었습
니다. 이 책은 제가 제 꿈을 더욱 객관적인 시각에서 바라보고 꿈을 확실히 할 수 있는 데에 많은 도
움을 주었습니다.

■ 시간이 다 되었네요. 수고했어요.

네. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관 두 분 모두 제 답변에 굉장히 반응을 잘 해 주셨고 고개를 끄덕여 주셔서 생각보다 면접 분위기
는 편했어요!! 제가 다시 면접을 준비한다면 토론 면접을 더 철저히 준비하라고 말해 주고 싶어요. 토론 
주제는 그렇게 어렵지는 않지만 꾸준히 자신의 생각을 말하고 타인의 생각을 반박하는 능력을 키운다면 
많은 도움이 될 것 같아요.

대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접 형식 
및 면접인원 ∙ 개인면접, 면접관 2명 학생 1명

평가 내용 ∙ 인성면접, 제시문면접

문항 유형 ∙ 단순질문, 제시문

면접 절차 ∙ 대기실-인성면접-제시문 대기실-제시문 면접

면접 시간 ∙ 인성면접 약 9분, 제시문 준비27분, 제시문 면접9분

유의 사항 ∙ 신분증, 수험표 지참
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질문과 
답변
요약

제시문

(가) 은하에서 적색편이가 발생하는 것을 보고 그것이 발생하는 이유를 도플러 효과 때문이라고 생각
했다는 내용

(나) 천동설은 천체의 시운동을 설명하기 위한 이론이었다는 내용
(다) 사회 양적 연구를 위해서는 개념의 조작적 정의가 필요함
(라) 오파린이 원시 대기에서 유기물이 만들어지는 가설 제시, 밀러가 실험을 통해 증명
(마) 원    , 직선 가 만나지 않는 k의 범위를 이차방정식의 판별식을 통해 구하는 방법

■ 추론이라는 단어를 중심으로 (가)~(다) 설명

 (가)는 적색편이라는 사실을 설명하기 위한 가설로 도플러 효과를 채택했다는 점,

 (나)는 시운동이라는 사실을 설명하기 위한 이론을 만들었다는 점,

 (다)는 원하는 결과를 내기 위해서는 사실에 부합하는 기준을 정하고 개념을 조작적으로 정의한다는 
점에서 셋 모두 사실에 부합하는 이론, 가설을 세웠다는 점에서 추론이라 생각함

■ (라)~(마)에서 공통적으로 찾을 수 있는 개념

공통적으로 찾은 개념은 ‘증명’임

 (라)는 오파린의 가설을 밀러가 실험을 통해 증명했다는 점에서,

 (마)는 판별식이 0보다 작으면 원과 직선이 만나지 않는다는 가설을 통해 k값의 범위를 정했다는 점
에서 두 제시문에서 증명이라는 개념을 공통적으로 찾아냄

■ 판별식이 0보다 작으면 허근이 생기는데 이 허근이 가지는 의미는?

  실근이 없으니까 원과 직선이 만나는 교점이 생기지 않는다? (당황해서 적당히 넘어감)

■ 2번에서 찾은 개념과 추론이 적용되는 사례

빅뱅이론과 정상우주론의 관계를 생각함. 두 이론 모두 그 이론이 타당하다면 부합해야할 조건들이 
있고 그것이 밝혀지지 않았었던 과거에는 어떤 이론이 더 타당한지 알 수 없었는데, 정상우주론이 틀
렸다는 증거들이 밝혀지면서 빅뱅이론이 주류이론이 된 과정이, 가설이 틀렸음을 증명하는 반증의 개
념에서 보면 추론과 증명의 관계가 보인다고 횡설수설하며 말함

■ 자율주행차는 수많은 정보들 중 어느것이 필요한지, 어느 것을 버려야 할지 결정해야하는데, 그 결정
을 하는 뇌가 인공지능이라는 제시문이 있었음. 이 제시문을 추론이라는 개념과 연관지어 인공지능이 
지녀야할 소양에 대해서 말해보기

어떤 정보가 필요한지 필터링 할 수 있는 능력이 필요하다고 생각한다.

■ 수학이라는 분야가 인공지능에서 어떻게 활용될 수 있는지?

 (당황함) 인공지능을 학습시킬 때?... 

■ (학습이라는 말 듣고 신나신 것처럼)인공지능 학습에 대해서 아는게 있나?

머신러닝과 딥러닝에 대해 들어본 적이 있지만 자세히는 잘 모른다.

■ 그러면 자율주행차가 정보를 학습을 한다면, 학습하지 않은 새로운 길을 가게된다면 인공지능은 어떻
게 반응해야 하는가?

새로운 길이라고 완전히 새로운 정보는 아닐 것이다. 기존에 학습했던 길과의 유사도를 바탕으로 생
각하면 새로운 길도 완전 새롭지는 않을 것 같다.

기타
특이사항

∙ 면접관 분들이 내 말에 거의 다 웃어주심.
∙ 어떤 의미의 웃음인지는 모르지만 계속 웃어주셔서 마음이 편했음.

대학명 학과(부) 통계학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 학교추천전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생부기반면접 – 개별면접(면접관 2명) + 토론면접 – 3인 1조(면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가 (논리적 사고력, 복합적 사고력 등)

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형 + 토론면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒토론면접대기실⇒토론면접실



고려대학교 ❙ 91

면 접 시 간 ∙ 개별면접은 10분 내외, 토론면접은 30분 준비 후 3~40분 내외 토론

유 의 사 항
∙ 수험표, 신분증 필수 지참, 토론면접 대기실 일정 인원 충족 후 제시문 배부(준비해온 자

료 숙독 가능)

질문과 
답변
요약

<학생부 기반 면접>

■ 학생부를 보면 수상경력이 엄청 많은데, 그 중에서 가장 의미 있던 상은 무엇이었나요?

두 개를 꼽을 수 있는데, 독서토론리그와 융합탐구대회입니다. 통계를 다루는 가장 핵심적인 태도가 
‘자료를 분석하는 시각’과 ‘데이터를 사용하는 기술’이라고 생각했고, 두 대회를 통해 이를 발전시킬 
수 있었습니다. 독서토론리그를 참가하며 논리적인 주장을 위한 근거를 준비하는 과정에서 자료에 대
한 통찰력을 길렀고, 이 노력을 통해 최우수토론자라는 결과를 만들어냈습니다. 융합탐구대회를 통해
서는 텍스트 마이닝을 간단히 활용해 국민청원의 키워드를 파악하여 문제점과 해결책을 탐색했습니
다.

■ 고등학교 3년 동안의 진로희망이 ‘빅데이터 통계분석 전문가’였는데, 왜 여기에 관심을 가지게 됐죠?

전부터 수학에 관심이 많았었지만, 구체적으로 수학에 어떤 부분이 흥미로웠는지는 알지 못했습니다. 
그러다 1학년 때 영재학급 활동을 통해 수학적인 계산을 다리의 경제성과 연관지어 탐구해보고, 윈터
스쿨을 통해 빅데이터와 관련된 수학적 지식들을 배우며 스스로가 수학을 사회적 분야에 접목시키는 
데 강점을 보임을 깨달았습니다. 이 강점과 흥미를 가장 잘 드러낼 수 있는 분야가 통계, 특히 빅데
이터라 생각하게 되었고 이러한 진로희망을 가지게 됐습니다.

■ 교과 성적이 3년 내내 정말 우수하신데... 2학년 2학기, 3학년 1학기 때 수학 성적이 약간 아쉽네요. 
특별한 이유가 있었나요? 

저는 혼자서 수학을 공부할 때 남들보다 더더욱 개념과 문제를 꼼꼼히 보는 편이었습니다. 그 이유로 
정해진 공부 기간이 있던 시험에서는 아쉬운 결과를 내기도 했습니다. 하지만 이후에도 끊임없이 개
념에 대해 탐구했었기에 수학적 역량과 지식은 확실히 만들 수 있었습니다.

■ 그렇다면 그 수학적 역량을 특별히 보여준 사례가 있나요?

3학년 수학연습 시간 곧 개최될 도쿄올림픽과 관련해 방사능 잔여량을 수학적으로 탐구한 사례를 뽑
고 싶습니다. 올림픽 경기 중 일부 야구 경기가 원자력 사고가 발생한 후쿠시마에서 열린다는 소식을 
접했습니다. 사고 당시 기사 자료 등을 통해 얻어낸 방사능 원소에 대한 표본을 토대로 유출된 방사
능 원소량을 추정했고, 이후 지수감소모형을 통한 반감기 식을 구해 잔존 중인 방사성 원소의 양을 
계산했습니다. 그 결과 직접적으로는 유해한 수준이 아니지만, 체내로 흡수될 경우 위험성이 높아질 
수 있다는 결론을 얻어냈습니다.

■ 자소서를 읽어보면 3학년 동아리 시간 t분포를 정규분포와 비교분석했다고 적혀있는데, 어떤 방식으로 
분석했는지 설명해 주실 수 있나요?

고등학교 때 배우는 교과서에는 표본의 크기가 클 때 사용가능한 정규분포에 대해서만 서술되어 있
었습니다. 이후 표본의 크기가 작을 때는 어떤 것을 사용해야하는지에 대한 의문이 생겼고, 조사 결
과 그것이 t분포임을 알아냈습니다. 이후 두 분포의 차이점을 중심으로 분석했고, 이후 ‘자유도’라는 
키워드에서 두 분포가 가장 큰 차이점을 보인다고 동아리 시간 발표하였습니다.

■ 자유도라... 자유도가 뭐라고 생각하세요?

 (당황했지만) 아직 제 수준에서는 자유도를 완벽히 정의할 수 없다고 알고 있습니다. (면접관님이 고
개 끄덕이심.) 당시 동아리 시간 때 친구들에게 설명했던 방식을 사용하면, 정해진 수량의 피자를 학
생들에게 순서대로 나누어줄 때, 마지막 학생에게는 피자를 고를 여지가 없는 상황, 다시 말해 각각
의 변수가 특정 기준으로부터 얼마나 자유로운 지를 나타내는 숫자라고 설명했습니다.

■ (웃으며) 넵 알겠습니다. 그렇다면 자신의 전체적인 역량을 가장 잘 보여줬다고 생각하는 활동은 무엇
인가요?

독거노인을 돕는 봉사활동 이후 구청에 관련 내용을 건의한 활동이 가장 기억에 남습니다. 학교 차원
에서 폐약품을 휴지로 교환해 생필품과 함께 독거노인 분들께 전해드리는 봉사활동을 진행하였습니
다. 그런데 직접 생필품을 전해드리면서 독거노인 분들이 다니시는 길이 가파른 오르막임에도 불구하
고 안전대가 제대로 설치되어 있지 않음을 발견했습니다. 그래서 제가 알고 있던 ‘해밀턴 경로’라는 
수학적 개념을 활용해 경제성을 극대화시킨 안전대 설치 방안을 고민했고, 해당 내용을 관할 구청에 
건의하였습니다.

■ 그래서 건의한 후 지금은 어떻게 되었나요?

제 의견을 긍정적으로 받아들여주셔서 12월에 해당 길의 보수 작업에 착수할 것이라 들었습니다.

■ 잘 되었네요. 아무튼 면접 보시느라 고생 많으셨습니다!

감사합니다!
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대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(예비2)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 사회공헌자전형Ⅰ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(학생1 교수2)

평 가 내 용 ∙ 인성면접

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 + 제시문

면 접 절 차
∙ 대기실 > 각조에서 한명씩 준비실 > 제시문 준비> 2분간 제시문 면접 > 5분간 확인면

접

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 제시문 예고 없었음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지록위마 (설명), 수평적인 관계에서 소수가 다수의 의견에 동조하는 현상에 대한 구체적인 사
례와 그 해결 방안

지록위마를 나타내는 현대사회의 현상에는 언론동조현상이 있습니다. 최근 설리법 제정과 관련해 유
명 연예인을 향한 악플이 화두가 되고 있습니다. 저는 악플로 인해 상처받고 한 사람의 생명을 앗을 
수 있다는 것이 너무나도 안타까웠습니다. 그렇다면 과연 왜 사람들은 다수의 의견만 믿고 악플을 달

<토론 면접>

■ 제시문 요약

인공지능 기술은 나날이 발전하고 있다. 특히 요즘에는 자율주행 자동차가 화제가 되고 있다. 하지만 
이것의 발달과 함께 실제 사고도 발생하는 등 이에 따른 윤리적 문제가 제기되고 있다. 갑은 인공지
능 기술의 발달 방향으로 ‘생명 존중’을 이미 1순위로 선정하였다. 이때 나머지 6개의 항목 중 인공
지능 기술 발달에 고려되어야 할 요소를 3개 선정하고 우선순위를 부여하여라.

 (가) 공정성 // (나) 공익성 // (다) 개인정보 보호 // (라) 투명성 // (마) 적법성 // (바) 인간 존엄성

■ 토론자별 의견

토론자 1번 : (바) 인간 존엄성 ⇒ (다) 개인정보 보호 ⇒ (가) 공정성

토론자 2번 (‘나’) : (마) 적법성 ⇒ (가) 공정성 ⇒ (나) 공익성

토론자 3번 : (바) 인간 존엄성 ⇒ (가) 공정성 ⇒ (마) 적법성

■ 실제 토론 진행 (본인 기준)

입론 (2번째) : 제가 집중했던 키워드는 ‘포함 관계’였습니다. 우선 (마)를 제외한 나머지 5개의 요소
는 모두 법을 준수하는 행위로 실현될 수 있는 부분입니다. 그 이유로 (마)를 6개 항목 중 1순위로 
선정하였고, (바)는 (마)를 통해, (다)와 (라)는 (가), (나)를 통해 실현 가능하다고 판단되어 선정하지 
않았습니다. 또 (나)는 아무리 공적인 이익을 추구하더라도 공정성을 해치는 범위에서는 허용되기 어
려워 3순위로 선정하였습니다. 그래서 제가 정한 우선순위는 (마)-(가)-(나)의 순서입니다.

주도자 토론 (질문 토론) (1번째)

받은 질문 : 인간 존엄성이 적법성을 준수하면서 충분히 지켜질 수 있을까요? 등

했던 질문 : 두 분 다 (나) 공익성을 3개 중에 넣지 않으셨는데 그 이유와 해결 방안을 듣고 싶습니
다.

정리 (3번째) : 인공지능의 발달은 거의 모든 분야에 적용될 정도로 매우 중요하고 민감한 사안입니
다. 저를 제외한 나머지 두 분의 의견도 확실히 의미가 있는 말입니다. 저도 이 의견에 동감하지만, 
이러한 요소들을 적법성이라는 큰 틀 안에서 녹여낼 수 있다고 생각합니다. 건축학에서 쓰이는 ‘빈자
의 미학’이란 말이 있습니다. 무작정 공간을 채우기보다 간결한 모습이 더 아름답듯, 이러한 주제에
서도 무작정 여러 요소를 고려하기 보다는 적법성이라는 큰 틀 안에서 간결하게 나머지 요소를 실현
시켜 나간다면 인공지능 발달에 따른 문제점을 최소화시킬 수 있다고 생각합니다. 이상으로 토론을 
마치겠습니다.

기타
특이사항

∙ 토론 면접 중 주도권 토론 시에는 나머지 사람에게 질문 및 응답시간이 고루고루 돌아가야 함. 이를 지
키지 않을 시 면접관님이 중간에 토론을 중단시킴.

∙ 중간 중간 다른 자료를 볼 시간이 많이 생기므로 많은 자료를 가져가도 충분함.



고려대학교 ❙ 93

대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 사회배려자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 일반면접 (지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 학생부기반면접을 포함하여 지원자의 인성 및 가치관을 확인하는 질문으로 구성된 면접

문 항 유 형 ∙ 제시문 + 서류 기반 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 구상실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙  블라인드 면접, 수험표, 신분증 필수 지참

질문과 
답변
요약

제시문

(지문) 소수의 의견이 옳음에도 불구하고 다수에 의해 잘못된 방향으로 일이 틀어지는 현실을 언급하는 
내용.

■ 문제 1 : 위 지문과 관련된 예시를 설명하시오.

 “문제 1번에 대한 예시로써 저는 간통죄 폐지에 대해 생각해보았습니다. 간통죄를 간단히 말하면 바
람을 피는 사람들에게 처벌을 가하는 것인데 사실 도덕적으로 이에 관한 부분은 마땅히 비판받아야 
하지만 헌법재판소의 결정에서 알 수 있듯이 이것을 형법으로 제한하는데 있어서는 옳지 않았습니다. 
왜냐하면 이러한 부분은 헌법에 명시되어있는 개인의 자유와 직결되는 문제이기 때문입니다. 그래서 
간통죄 폐지되기 전에 분명히 이러한 점을 강조하는 소수들이 존재했지만 다수의 사람들은 그 이면
을 파악하지 못하고 당연히 간통죄는 범죄라고 생각하며 소수의 사람들을 이상한 시선으로 보았습니
다. 이러한 점을 문제 1번의 답변으로 말씀드리고 싶고 그 다음으로,

■ 문제 2 : 문제 1의 예시가 일어나는 원인과 그 해결책을 말해보시오.

게 되는지 고민해 보았습니다. 그 이유로는 비난 받을 용기가 없기 때문이라고 생각합니다. 

해결방안을 설명 드리기 전 책 코끼리는 생각하지마를 읽으며 저는 프레임 현상에 대해 생각했습니
다. 세금 구제와 세금 감면처럼 같은 이야기도 다르게 받아들여지는 프레임 현상에 경각심을 느꼈고 
저 또한 뚜렷한 프레임 없이 세상을 바라보며 다수의 의견에 휘둘렸던 제 자신을 반성할 수 있었습
니다. 이처럼 지록위마 현상을 해결하려면 개개인이 집단 프레임에 휘둘리지 않고 비판적인 시각을 
가지며 각자의 프레임으로 세상을 바라 보아야한다고 생각합니다. 

■ 질문2 : 지원학과를 결정한 시기는 언제이며 어떤 노력을 했나

저는 평창올림픽에서 나승연 대변인이 영어로 연설하시는 모습을 보며 나도 국가와 국가 사이를 연
결하고 대변하는 국제사회에서 영향력있는 사람이 되고 싶다고 생각했습니다. 평소 영어를 사용할 때 
만큼은 긴장되어 말을 더듬거나 사투리가 나오곤 했던 제 단점을 가릴 수 있었고 또 자신감 넘쳐하
는 모습을 발견할 수 있었습니다. 그래서 학교에서 영어와 관련한 행사는 모두 참여하려고 노력했고 
가장 기억에 남는 것은 영어 말하기 대회라고 생각합니다. 

■ 질문3 : 영어 말하기 대회가 본인에게 어떤 의미였나요?

영어 말하기 대회에서 저는 제가 쓴 기사를 친구들에게 소개했습니다. 부산에서 등교시간을 늦춘다는 
것이 흔한 일이 아니였고 그것의 장점을 다른학교에 소개하고 싶었습니다. 이런 내용을 영어로 발표
하면서 수업시간에는 배울 수 없던 표현들을 접하며 살아있는 공부를 할 수 있었던 것 같습니다.

■ 질문4 : 학과와 관련한 자신의 장점

국제 사회를 무대로 각 나라의 문화를 전하고자하는 뚜렷한 목표를 가지고 있다는 점이라고 생각합
니다. 국제어라고 할 수 있는 영어를 언어학적으로 깊게 알아 보고 싶고 또한 영문학을 통해 문학이 
주는 느낌을 표현하는 법을 꼭 배워 제가 가진 목표를 이뤄나갈 수 있다고 생각합니다. 또 항상 도전
하는 자세가 있다고 생각합니다. 고등학교 생활을 하면서 할 수 있는 것과 할 수 없는 것을 구분하지 
않고 늘 도전해 왔습니다. 영어를 배우는 것도 한 언어를 접하는 것이기 때문에 도전적인 자세가 많
은 도움이 될 것 같습니다. 

기타
특이사항

∙ 확인 면접이지만 제시문을 줘서 처음엔 당황할 수 있음
∙ 답할 때 위에 답을 다 여유롭게 발표하는 것은 불가능하다고 생각하고 최대한 차분히 할 수 있는 말을 

다 하는 것이 중요하다고 생각함
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문제 1번의 예시가 일어나는 원인을 저는 민주주의의 폐해라고 보고 싶습니다. 다수의 사람들이 결정
하는 민주주의 사회에서는 선택받지 못한 소수들이 존재합니다. 그리고 그 소수들의 의견이 옳음에도 
불구하고 민주주주의 체제에서는 다수의 의견이 중시되기 때문에 소수의 의견이 묵살되는 경우가 있
습니다. 그 묵살되는 경우를 해결하기 위해서 저는 법, 그 중에서도 헌법이 필요하다고 생각합니다. 
헌법은 우리나라 최상위의 법으로써 다수에 의해 소수의 자유가 침해당하더라도 그것을 구제할 수 
있는 수단은 법이기 때문입니다. 따라서 저는 간통죄를 지지하는 다수에 의해, 소수의 자유가 침해당
할 수 있었지만 헌법재판소가 그 잘못된 판단을 헌법에 따라 바로 잡아주었던 것처럼 헌법이 이 민
주주의의 폐해를 바로 잡아줄 수 있다고 생각합니다.”

■ 여기 이 학과에 지원하게 된 동기가 있다면 말해볼래요?

네! 저는 판사의 자질이 개인의 동기에 대한 따뜻한 이해라고 생각함에 따라 개인을 이해하고 싶었고 
그 개인을 이해하기 위해서는 사회, 환경이 중요함을 교육 봉사와 노인 요양 봉사를 통해 깨달았기 
때문에 개인을 이해하고 싶어 사회학과에 지원하게 됐습니다.

■ 사회학과에 들어와서 배우고 싶은 과목이 있나요?

네! 있습니다. 저는 우선 사회 심리학이라는 과목부터 듣고 싶습니다. 이 사회학과에 지원하게 된 동
기가 개인을 이해하고 싶어서였기 때문에 한 사회 속 개인은 어떻게 행동을 하고 어떤 영향을 받는 
지 알 수 있는 사회심리학이 저에게 많은 도움이 될 거라 생각했습니다. 그리고 가족 사회학도 배워
보고 싶습니다. 교육 봉사에서 만난 아이들을 통해 가족이라는 한 사회가 개인에게 얼마나 영향을 끼
치는지 알게 되면서 대학 가서는 가족 구성원의 역할은 무엇이며 서로 어떤 영향을 받는지 구체적으
로 알고 싶습니다.

■ 사회학과에 가서 어떤 연구 주제로 사회를 연구해보고 싶어요?

저는 가정폭력을 겪은 아이들을 대상으로 연구하고 싶습니다. 교육 봉사에서 수업 도중에, 어머니를 
폭행하고 도망간 아버지를 나중에 만나면 칼로 찌르겠다는 한 아이의 말을 들은 적이 있습니다. 그 
말을 통해 왜 그 아이가 폭력적인 성향을 띠고 왜 잔인한 동영상을 많이 봤는지 깨달았고 가족이 개
인에게 얼마나 많은 영향을 끼치는지 알게 됐습니다. 나중에 대학가서 기회가 된다면 가정폭력을 겪
은 아이들을 대상으로 면담을 하여 그 아이들의 고민은 무엇이며 국가가 해결해줄 수 있는 방법은 
어떤 것이 있을지 살펴보고 싶습니다.

■ 대학가서 하고 싶은 거나 대학 생활에 대한 계획이 있나요?

저는 대학가서 국가, 사회, 정의에 관한 저만의 신념을 세우고 싶습니다. 로스쿨에서 법률을 구체적
으로 배우기 전에 법을 만든 국가, 법이 적용되고 있는 사회, 법이 추구하는 정의에 대해 먼저 알아
야 된다고 생각했고 고등학교 때는 국가에 대해서는 경제적인 관점에서 책을 읽었고 사회에 대해서
는 판결문을 통해 다양한 사회 갈등을 파악했고 정의에 관해서는 책을 통해 정의의 상대적인 개념을 
깨달았습니다. 그리고 대학에 가서 국가에 대해서는 ‘국가란 무엇인가’라는 책을 통해 정치적인 관점
에서 살펴볼 계획이고 사회에 대해서는 사회학과에서 배운 내용과 판결문을 접목시켜보고 싶고 또, 
정의에 관해서는 현대 사회에서 가장 적합하다고 알려진 롤스의 정의론과 그와 반대되는 입장을 살
펴보며 저만의 신념을 만들어 볼 것입니다.

■  이제 시간이 얼마 안 남았는데 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

네! 고려대학교는 완벽한 사람이 아니라 개혁 의지를 가지고 앞으로 많은 성장을 이룰 수 있는 사람
을 뽑는다고 들었습니다. 저는 사회학을 공부하여 개인을 이해할 것이며 국가, 사회, 정의에 관해 신
념을 세우자는 목표를 바탕으로 대학 생활을 이어나갈 것입니다. 그리고 그 신념을 바탕으로 로스쿨
에서 법률을 구체적으로 배워 법조인 경력 10년을 쌓은 뒤 제가 되고자 하는 정의로운 판사가 될 것
입니다. 이러한 저의 포부의 출발점이 대학교이고 그 대학 생활을 여기 고려대학교에서 펼쳐나가고 
싶습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 사회배려자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가
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문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 구상실 → 면접실

면 접 시 간 ∙ 약 10분 (제시문 구상시간 6분)

유 의 사 항 ∙ 모든 학과 공통 질문으로 이루어짐.

질문과 
답변
요약

■ 제시문 (위록지마가 나타나는 현대의 상황, 원인, 해결방안)

현대의 현상이 잘 기억나지 않았지만 저는 제가 읽었던 책 한 권이 떠올랐습니다. 바로 다른의견을 
가질 권리라는 책입니다. 이 책에서 칼뱅은 종교적 권력뿐만 아니라 사회, 정치적 권력 모두 잡은 후 
자신이 번역한 성서에 의문을 제기하는 이를 사형시키거나 추방시켰습니다. 이로 인해 칼뱅이 틀린 
말을 하더라도 종교인과 사람들 모두 칼뱅이 옳다라고 생각했습니다. 이것이 바로 권력관계에서 나타
나는 위록지마 현상이라고 생각합니다. 수평관계에서 나타나는 현상은 저의 경험으로 설명할 수 있습
니다. 바로 다수결의 원칙으로 의사 결정이 이루어지는 것입니다. 학생회장을 하면서 회의를 하면 한 
친구가 의견을 제시하고 다수가 동의하면 이에 반대하는 의견이 나오지 않는 것을 자주 보았습니다. 
이의 원인으로는 다수가 옳다라고 주장하면 그것이 옳게 느껴지고 이러한 상황에서 자신의 의견을 
낼 수 있는 용기가 크게 감소하기 때문이라고 생각합니다. 이를 해결하기 위해서는 우선 다수결의 원
칙으로만 결정하는 것이 아니라 소수의 의견을 보호할 수 있도록 토의, 토론의 자리가 더 확대되어야 
한다고 생각합니다.

■ 지원동기 + 지원하기 위해 노력한 것

정치인이 꿈이기 때문에 막연하게 정치외교학과에 진학해야겠다고 생각한 저는 고려대학교 정치외교
학과의 설명 영상을 보고 전공공부의 필요성을 꺠닫게 되었습니다. 영상에서 교수님께서 정치는 가치
의 권위적 배분이라고 말씀하셨습니다.그 배분과정을 이끄느 정치인은 어떻게 배분할 것인지, 배분 
과정에 어떤 문제점이 있고 어떻게 해결해야하는지 등을 알아야 한다는 생각이 들었습니다. 그리고 
바로 이를 공부할 수 있는 학과가 정치외교학과임을 알게 되었습니다. 정치사상을 통해 우리가 추구
해야 할 가치가 무엇인지 고민하고 비교정치, 국제정치 등을 통해 대한민국이 나아가야 할 방향을 공
부할 수 있음을 알게 되었고 이 지식을 기반으로 넓은 시야를 가진 정치인으로 성장할 수 있을 것이
라고 생각하여 지원하였습니다. 사회현상을 비판적으로 분석할 줄 알아야 하는 정치외교학도가 되기 
위해 저는 3년간 토론활동에 적극적으로 참여하였습니다. 이를 통해 소통의 중요성과 문제를 바라보
는 다양한 시각을 얻을 수 있었습니다.

■ 20년 후에 무엇을 하고 있을 것 같은가?

정당 내에서 정당 정치의 비전과 방향을 제시하는 정책위원회로 활동하고 있을 것입니다. 더불어 국
회의원 선거에도 도전할 것입니다..

■ 국회의원이 노력해야 할 것

 ‘소통’이라고 생각합니다. 모든 연령, 계층대의 사람들의 의견에 경청할 수 있어야 한다고 생각합니
다. ~

기타
특이사항

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 사회배려자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 + 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 준비실(6분) -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상(6분), 제시문(2분) + 서류 기반

유 의 사 항
∙ 수시 전형 모집 설명에는 서류 기반 면접만 시행한다고 되어있었으나, 제시문 면접이 

존재했음. 일반전형 제시문보다는 준비 시간이 짧은 만큼 제시문도 짧고 내용도 간단하
였음.
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질문과 
답변
요약

제시문 내용

사자성어 ‘위록지마’와 관련된 내용이었음.
제시문 재구성 : 위록지마. 옛날 진나라 간신 조고는 어린 황제 앞에 사슴 한 마리를 갖다 놓은 뒤 “폐

하를 위해 좋은 말을 구했다.”고 말했다. 황제가 말이 아니라고 하자 좌중의 신하들에게 
“저게 말이냐, 사슴이냐.”고 물었다. 조고의 위세에 눌려 모두 말이라고 대답했다. 그런
데 오늘날 이와 같은 상황은 수직적 질서가 아닌, 수평적 관계에서도 일어나는 것으로 
알려져 있다.

■ 질문1 : 위와 같은 모습(개인이 다수의 앞에서 자신의 의견을 제대로 말하지 못하는 것.)이 나타나는 
사회적 현상을 구체적으로 설명하시오.

■ 질문2 : 위와 같은 모습이 나타나는 이유와 그 해결방안에 대해 구체적으로 설명하시오.

■ 네, 반갑습니다. 면접이 논리력 면접과 전공 적합성 면접으로 나누어서 진행될 겁니다. 논리력 면접은 
제시문에 대해 답해주면 되고, 전공 적합성 면접은 제시문 답변 이후에 하겠습니다. 제시문에 두 개 질
문이 있는데, 2분 이내로 설명해주세요.

■ 질문1 : 네, 그러면 이제 전공 적합성 관련 질문을 할게요. 행정학과 진학은 언제 결정했고, 이를 위해 
어떠한 탐구 활동을 하였나요?

■ 질문2 : 본인의 자질이나 장점 중, 행정학과 진학에 가장 도움이 되는 것은 무엇이라고 생각해요?

■ 질문3 : 행정에 대해서, 어떤 부분에 관심이 있나요?

■ 질문4 : 행정학과에 입학한다면, 뭘 하고 싶어요? 수업이라든지, 동아리나, 하고 싶은 거. 진학하게 된
다면 어떤 걸 공부하고 싶은지?

■ (면접관 두 분이 눈 마주치시며) 네, 그럼 여기까지 할까요? 수고하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 서류 기반 면접은 생활기록부, 자기소개서에 대해 개인적으로 물어보는 질문보다는, 공통적으로 진로와 
관련하여 본인이 어떤 생각을 하고 있고 학과 진학에 있어 어떤 탐구과정, 계획을 가지고 있는지를 물어
보는 문항이었음. 분위기가 좋았음.

대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격(3, 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(지원자 1명-면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가(논리적 사고력, 복합적 사고력, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실1→구상실(제시문 제공)→대기실2→면접실

면 접 시 간 ∙ 제시문 제공 후 미리 제시된 공통질문에 답변 준비 14분, 면접 6분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 금지, 아날로그 포함 모든 시계와 전자기기 휴대 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 수상 활동 중에서 가장 기억에 남았던 활동은 무엇입니까?

답변1 : 학교 폭력을 주제로 하여 소논문 발표 대회에 나간 일입니다.

■ 질문2 : 구체적으로 어떤 활동을 했나요?

답변2 : 대부분의 학교 폭력 교육이 피해자와 가해자를 부각시키는 경우가 많지만, 

■ 질문3 : 장래 희망이 계속해서 바뀌었는데 교사에서 사회학 연구원을 지망하게 된 계기가 무엇입니까?

답변3 : 제 수업을 통해서 학생들이 사회에 대한 건강하고 비판적인 시각을 가지게 하는 일이 더 나
은 사회를 만드는 데 기여할 수 있다고 생각해서 사회 교사를 지망하였습니다. 하지만 사회 교사가 
되기 위해 사회 과목을 관심있게 들으면서, 평소 관심을 가지고 있던 사회 문제들을 체계적으로 분석
하고 이론을 정립하는 학문인 사회학에 흥미를 가지게 되었습니다. 그래서 다양한 사회 문제들을 탐
구하면서 노인 불평등에 관해 조사하던 도중 고려대 사회학 연구소 홈페이지에서, 사회 쟁점에 대한 
의미있는 분석으로 대안을 제시하며 사회에 기여하고자 한다는 소개글을 읽고, 깊은 감명을 얻었으며 
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사회학 연구원이 제가 생각했던 것처럼 단순한 연구와 논문에서 그치는 것이 아님을 알게 되었습니
다. 그래서 보다 제 적성에 맞는 연구 활동으로 더 나은 사회를 만드는 데 기여할 수 있는 사회학 연
구원을 지망하게 되었습니다.

기타
특이사항

∙ 제시문 기반 면접이지만 제시문과 공통 질문, 학생부 질문 모두가 예측 가능한 범위였기 때문에 평이한 
편이었고 면접 시간 역시 짧았다. 면접관 두 분 중 한 분이 질문을 주도하시며 대답을 경청하시는 태도
를 보였고 한 분은 별다른 반응이나 추가 질문도 하지 않으셨다. 전반적으로 압박 면접이기보다는 부드
러운 분위기에서 진행되는 것 같았다.

대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 + 제시문

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반 질문 + 제시문 기반 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실1 – 대기실 2(제시문 준비) - 복도 대기 – 면접실

면 접 시 간 ∙ 7분 (제시문 3분, 생기부 4분)

유 의 사 항
∙ 전년에 비해 제시문 수도 2개로 줄었고, 답변, 준비시간도 줄었다. 생기부 질문도 구체적

X

질문과 
답변
요약

제시문 면접과 생기부 기반 면접이 같은 고사장에서 진행/ 두분이 면접 들어오셨음/ 편안한 분위기

[제시문]

가)제시문 : 이타주의를 비판하는 입장/인간의 이타심보다 이기심이 더 견고함을 강조
나)제시문 : 이타주의를 긍정하는 입장/인간의 이기주의를 인정하지만 이타심이 진화한데는 그만한 이유
가 있다는 입장

■ 질문1. 가와 나의 입장을 각각 요약하여 말하라

가 : 이타주의를 비판하는 입장/인간의 이타심보다 이기심이 더 견고함을 강조/제시문 속 문장 활용

나 : 이타주의를 긍정하는 입장/인간의 이기주의를 인정하지만 이타심이 진화한데는 그만한 이유가 
있다는 입장

■ 질문2. 제시문 속 상황을 둘 중 어떤 입장으로 설명하라는 것이었는데 정확히 기억이 안남/ 대답은 제
시문 속 문장 들어서 말함

[생기부+인성]

■ 질문1 : 사회학과 지원동기가 무엇인가?

저는 다큐멘터리 PD가 되고 싶습니다. 전태일 평전이라는 책을 읽고 이들처럼 어려운 사람들의 말을 
대신 해줄 수 있는 PD가 되고 싶다고 생각했습니다. PD가 되기 위해 가장 중요한 것은 사회 전반에 
대한 지식이라는 생각을 했고 이를 위해 어떤 하나의 분야에만 특출난 것이 아니라 사회의 여러 분
야에 대해서 많이 아는 것이 중요하다고 생각했습니다. 저는 이것을 할 수 있는 곳이 사회학과라고 
생각했기 때문에 사회학과를 지원하게 되었습니다.

■  질문2) : 사회학에 여러 학문이 있는데 여러 가지 중에 가장 배우고 싶은 학문은 무엇인가?

저는 고려대 사회학과에 있는 수업중에 복지사회학이나 경제사회학, 빈곤과 복지 정책에 대해 배우고 
싶습니다. 제가 학교에서 사회문화를 3학년때 배우며 복지 단원에 대해 배우게 되었는데 그때 누진세
의 개념에 대해 배우게 되었습니다. 이 과목을 배우기 전까지 저는 누진세라는 것이 재산 전체에 세
금을 매기는 것이라고 생각했습니다. 그런데 이 부분을 배우면서 저는 누진세가 어떤 구간에 해당하
는 재산에 더 많은 퍼센트로 세금을 매기는 제도라는 것을 알게 되었습니다. 저는 이 부분을 배우면
서 저 스스로 몰랐던 사실을 배우기도 했지만 다른 사람들도 저와 같은 오해를 하고 있는 사람이 많
을 수 도 있을 것이라는 생각을 하게 되었고, 제가 PD가 된다면 이런 것들을 바로잡는 역할 또한 해
보고 싶었고 대학교에 오면 복지에 대해 조금더 배워 보고 싶다는 생각을 하게 되었습니다.
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■ 질문2의 꼬리질문 : 학생이 진로도 pd로 명확하고 배우고 싶고 다루고 싶은 학문도 복지로 명확한데 
왜 사회 복지학과를 지원하지 않고 사회학과를 지원하게 되었나요?

제가 앞서 말한 것은 제가 고등학교 생활을 하면서 PD로 다루고 싶었던 것입니다. 다만 이것이 제가 
PD로서 다루고 싶은 모든 것은 아닙니다. 사회학과에서 더 많은 학문을 배우면서 제 관심 분야를 넓
힐 수 있다고 생각했기 때문에 사회학과를 지원했습니다.

■ 질문3 : 독서토론부를 했는데 그 중에 가장 기억에 남거나 힘들었던 일?

동아리에서 가장 기억에 남고 힘들었던 일은 동아리 대표로 독서 토론 대회에 참여하는 것이었습니
다. 이 토론이 가장 힘들었던 이유는 독서 토론장에 들어가기 전까지 제가 찬성인지 반대인지 모르는 
상태로 토론준비에 임했다는 점입니다. 토론을 준비하면서 굉장히 힘들었지만, 저는 친구들과 모의 
토론을 해보며 찬성 반대의 입장을 전부 더 깊게 이해할 수 있었고 그래서 토론에서 좋은 성과를 얻
을 수 있었고, 이후 두 입장에서 한가지 사안을 바라보는 것의 중요성도 생각하게 되었던 것 같습니
다.

■ 질문4 : 동아리 활동을 하면서 동아리 내의 자신의 역할은 무엇이었는가?

앞에서 동아리 이야기를 너무 많이했고, 동아리 내 역할은 토론에 참여한일 밖에 없었던 것 같아서 
당황해서 생각하다가 시간 종료

기타
특이사항

대학명 학과(부) 생명과학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용
∙ 학생부 기반 : 지원자의 생기부와 자기소개서에 기재된 내용 확인
∙ 제시문 기반 : 제시문을 숙독하고 답변을 제시하는 과정을 통해 논리적, 복합적 사고력 

파악

문 항 유 형 ∙ 학생부 기반+제시문 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→복도→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비시간 14, 면접시간 제시문 3 학생부 및 자기소개서 3 (단위: 분)

유 의 사 항
∙ 오전반이면 잠이 옵니다. 다 도착해도 차가 막힙니다. 앞에서는 걸어 갑시다. 면접실에 

들어갈 때 메모지 제외 모든 것을 들고 갈 수 없습니다. (필기구도 안 됨.)

질문과 
답변
요약

제시문

제시문(가) 비누의 친수성과 소수성
제시문(나) 아미노산의 산성과 염기성 용액에 들어갔을 때 수소 이온 주개인지 받개인지 제시해 주고 
물에서 아미노산의 상태 제시
제시문(다) 산업혁명에 따른 인류의 발전과 그 부작용(지구 온난화, 식물의 성장 방해 등등)
제시문(라) 아인슈타인이 제시한 빛의 광양자성에 대한 설명과 빛의 에너지의 불연속성 &　빛의 에너
지를 구하는 법

■ 질문1 :제시문 가, 나, 다에 공통된 개념

답변1 : 양면성

■ 질문2 :질문1에 대답한 개념을 통해 제시문 라를 설명하시오

답변2 : 빛의 회절과 같은 예시를 들면서 빛에 파동성이 있음을 제시하면서 빛 역시 파동성과 양자성
을 가지고 있는 양면성을 지닌다고 설명함.

■ 질문3 :질문1에 대답한 개념에 사회적 현상을 예를 드시고 설명하시오

답변3 : 교통수단의 발달 -> 편리 벗 미세먼지 오히려 가장 기본적인 이동수단인 도보 힘들어짐. 교
통수단의 편리성 증대 -> 편리 벗 오히려 차가 너무 막힘. 서울 오니까 체감이 심하게 됨.
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■ 어려운 수학문제를 만나면 어떻게 하나요?

답변: 솔직히 말해서 고3 때는 30분 이상 걸리면 바로 답지를 봤습니다. 하지만 고 1, 2 때는 선생님
들한테 먼저 물어보면 바로 마음에 와닿는다라는 생각이 조금은 없어서 친구들한테, 수학 잘하는 친
구들한테 물어봤습니다. 일단 친구를 슬쩍 매점에 끌고 가서 먼저 먹인 다음에 물어보면 친구들이 귀
찮더라도 받아먹은 게 있어서 대답은 해주더라고요 흐흐 (면접관 웃음)

■ 동아리를 만들어 본 경험이 있나요?

네, 이름이 특별한 동아리여서 기억이 납니다. 이름이 피씨방이었는데, (면접관 웃음) 뭐 물리학의 p, 
화학 chemistry의 c 뭐 이런 식으로요. 그런데, 지향하는 바가 다른 친구들이 서로 만나서 그래서 주
제를 정하는데 갈등이 많이 생겼습니다. 그렇게 해서 백색소음이라는 주제를 정했는데, 나중에 연구
조사를 하는 과정에서 현장 관계자분들하고도 갈등이 생겼습니다. 저는 이런 것을 보고 (15초 정도 
정적, 생각 중) 아 우리가 3, 4명인데도 이렇게 갈등이 생기는데 사회에 나가면 갈등이 얼마나 생길
까라는 생각이 들었고 또 제가 보기엔 저희가 아주 멋들어진 논문을 썻거든요. 그래서 역시 갈등이 
있어야 좀 멋들어진 결과물이 나오는구나. 라고 생각했습니다.

■ 다큐를 좋아한다고 적혀 있는데 무슨 다큐가 가장 감명깊었나요?

저는 하이에나, 아니 치타의 이야기가 가장 감명깊었습니다. 치타가 어릴 때 하이에나한테 엄청 괴롭
힘당하거든.요 그래서 나중에 치타가 스펙적으로 아니 피지컬적으로 하이에나를 1대1을 이길 수 있어
도 어릴 적의 트라우마 때문에 제대로 싸우지 못하고 도망칩니다. 다 잡은 먹이도 뺏기고요. 그런데, 
저는 이것을 보면서 나 또한 어릴 적의 트라우마 때문에 현재의 내가 도전할 수 있는데 못하고 있는 
것은 없나 라고 생각해보게 되었습니다.

■ 질문을 많이 했으나 답변속도(말의 속도)가 너무 빨라서 오히려 시간이 남았다.

생각보다 안 떨린다. 우리 년도는 실 면접시간이 6분밖에 되지 않아 긴장할 틈도 없었다.

■ 뭐 시간이 좀 남았네요 (옆에 선생님을 보면서) (눈짓으로) (뭐 할 거 없어요?) (끄덕끄덕)

■ 네 나가세요. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접실 앞에 복도에서 잠깐 대기시간이 있는데 엄청 춥다. 그러니 면접복장을 정할 때 따뜻하게 정하도
록 (스티커 붙일 때 겉옷까지 포함하는 것을 추천한다.)

대학명 학과(부) 언어학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반, 서류 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 제시문 구상 시간 14분, 면접 시간 10분 남짓

유 의 사 항 ∙ 고려대학교 수시 수험표(수능 수험표와 별개)와 신분증 지참. 교복 착용 불가.

질문과 
답변
요약

<제시문>

제시문 구상 시간이 작년보다 줄어든 만큼 제시문의 개수도, 문제의 개수도 줄어듦.
제시문(가)는 분배에 대한 여러 학자의 입장 + “한국 사회가 성공에 대한 기대치가 낮다”는 내용의 통
계로 구성되었던 것으로 기억. 제시문(나)는 방안 A와 방안 B로 구성된 표. 하나는 소득 수준이 높을수
록 내는 세금의 양이 많아지는 경우, 하나는 소득 수준이 낮을수록 내는 세금의 양이 많아지는 경우로 
구성.

■ 질문1 : 제시문(가)의 아리스토텔레스의 입장에서 방안 A와 방안 B 중 하나를 선택하시오.

저는 방안●를 선택했습니다. 제시문(가)에서 나타난 아리스토텔레스의 입장은 크게 두 가지로 정리
할 수 있습니다. 하나는 ‘기여도에 따라 보상을 주어야 한다’, 또 다른 하나는 ‘모든 사회적 행위는 
그 행위의 목적에 따르는 것이 준거이다’입니다. 그래서 저는 처음에는 소득이 많은 사람이 세금을 
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덜 내는 방안○를 선택해야 한다고 단순히 생각했습니다. 그러나 제시문(나)에는 해당 소득이 사회에 
대한 기여도에 따른 것인지를 찾아볼 수 없었기 때문에, 아리스토텔레스의 두 번째 입장인 사회적 행
위의 준거에 집중했습니다. 세금의 목적 중 하나는 소득 불평등 해소이기 때문에, 이 목적에 따르는, 
소득이 많을수록 세금을 더 많이 내는 방안●가 세금을 걷는 행위의 준거라고 생각했습니다.

■ 질문2 : 제시문 (가)에 밑줄 친 부분(한국의 사회 불평등)을 야기하는 이유 중 하나를 들고, 이를 해결
하기 위한 방안을 설명하시오

저는 서울 및 수도권 지역과 지방의 인프라 차이가 한국의 사회 불평등을 야기하는 이유라고 생각합
니다. 서울의 높은 집세 때문에 상대적으로 소득 수준이 낮은 사람들은 지방으로 거주지가 밀려나게 
되고, 그 결과 서울의 다양하고 질 좋은 문화, 교육, 경제 등의 인프라를 충분히 누리지 못하게 됩니
다. 이는 지역 간의 격차를 더욱 벌리는 결과를 낳고, 이는 다양한 경험과 정보가 경쟁력이 되는 앞
으로의 시대에 더 큰 영향을 끼칠 것입니다. 이를 해결하기 위해서는 당연히 서울에 집중되어 있는 
인프라를 지방으로 분산시키는 적극적인 정책이 필요합니다. 하지만 이에는 많은 시간이 걸리기 때문
에, 인터넷을 통한 강의나 홈페이지 적극 홍보 등을 통해 정보와 경험의 격차를 최소화시켜야 한다고 
생각합니다. 지방의 사람들이 서울의 인프라를 이용할 수 있도록 지방민 대상 서울까지의 교통비를 
낮추는 것도 지방으로의 시설 분산 이전에 일시적으로 실시할 수 있는 대책이라고 생각합니다.

<학생부>

■ 질문1 : 왜 언어학과에 지원했느냐?

고등학교 재학 중 사회적 소수자에 대한 차별 해소에 집중, 다양한 해결 방안을 제시하는 활동을 했
지만 정부에서 노력해야한다 등의 거시적인 답에 염증을 느낌. 그러던 중 3학년 사회문화연구시간에 
어르신들의 무인주문기 사용에 대한 장벽을 해소하기 위해 그들의 언어 특성-외래어에 익숙하지 않
음-을 고려하여 무인주문기를 설계해보는 활동을 통해 구체적인 해결 방안을 제시해보면서 언어학이 
실질적인 문제 해결에 도움이 될 수 있음을 알고 매력을 느낌.

■ 질문2 : 그 활동에서 아쉬웠던 점 있었느냐?

 (생각이 잘 안 나서 약간 횡설수설)

■ 생각이 당장 안 나면 답변하지 않아도 괜찮다.

그럼 다른 질문에 답변하고 싶습니다.

■ 질문3 : 언어학과에 들어와서 특별히 자세히 배우고 싶은 게 있느냐?

전산언어학. 청각장애인의 생활에 있어 자막의 부재가 끼치는 광범위한 장벽을 자각, 이를 해결하기 
위해선 자동 자막 생성 기술이 중요. 그러므로 음성인식 기술과 STT기술…(시간 부족으로 종료)

기타
특이사항

∙ 면접장에서 부여 받는 가번호와 실제 면접 순서는 무관.
∙ 면접관과의 거리가 책상 두세 개 정도 간격으로 생각보다 좁음.
∙ 면접장 내 시계 없음.
∙ 제시문 기반 문제는 2개 이상이더라도 중간에 끊지 않고 이어서 답변하도록 되어 있음.
∙ 구상실에서 제시문(문제지)에 메모 불가. 제공되는 별개의 종이에 필기하여 면접실에는 그 종이만 들고 

갈 수 있음. 면접실 들어가면 코팅된 제시문(문제지) 준비되어 있음.
∙ 수험표와 신분증 안 들고 가도 현장에서 준비 가능. 수험표는 상대적으로 절차가 간단하나, 신분증은 사

진도 찍어야 하는 등 절차가 많아 보이니 면접전 괜히 당황하지 말고 확실히 둘 다 챙겨갈 것.
∙ 만일에 대비해 실내 대기 시간이 길어지더라도 일찍 가는 것을 추천. 

대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접, 면접관 2명, 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 제시문 + 생기부 기반 질문

문 항 유 형 ∙ 제시문 + 생기부 기반 질문

면 접 절 차 ∙ 단체 대기실-제시문 준비실-면접실 앞 대기 및 수험표 재확인-면접실-퇴실
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면 접 시 간 ∙ 제시문 3분, 생기부 4분(전체 7분 내외)

유 의 사 항

∙ 1. 자주 수험표 확인하니 잘 보이는 곳에 챙겨둘 것. 
∙ 2. 유/무선 이어폰, 아날로그 시계 제출해야함. 
∙ 3. 교수님들이 앞에 노트북을 가지고 생기부 확인함. 
∙ 4. 시간이 남으면 더 말하라고 말함. 초과하면 말 끊을 수도 있음.

질문과 
답변
요약

 [제시문면접]-논술 형식임

<문제>
(가) 이타적 행위에 관한 a관점과 b관점에 대해 서술한 내용. a관점은 이타적 행위는 우리 경제사회에서 
필요 없다는 관점. 이타적 행위가 아닌 인간에게 내재된 이기심에 충실할 때 가장 큰 이익을 볼 수 있
다는 관점. b관점은 인간은 태어나면서 이기심이 유전자에 내포되있으며 이타심은 진화를 하며 필요에 
의해 자연스래 인간이 가졌다는 관점. 더 큰 이익을 산출하기 위해 이타적 행위가 필요하다는 관점.
(나) 미국 캘리포니아 주의 어린이 실험. 어린이들에게 나중에 선물로 교환할 수 있는 ‘교환권’을 줌. 이 
때 아이들에게 실험에 참여하지 못한 다른 아이들에게 기부할 수 있는 기회를 줌. 기부한 아이들과 기
부하지 않은 아이들로 나뉨. 나중에 신체 검사해봤을 때 기부한 아이들이 뇌의 어떤 호르몬 지수가 높
은 걸 확인함. 지수가 높을 때 신체는 더 건강해지고 사회적 관계도 더 건강하게 맺음.

■ 질문1. 이타적 행위에 관한 a관점과 b관점을 비교하여 설명하시오.

답변. 이타적 행위에 관해 a관점과 b관점은 서로 상반된 관점을 취하고 있습니다. a관점은 현대의 거
대한 자본주의 사회에서는 이타적 행위가 필요없다는 관점이고, b관점은 더 큰 이익을 산출하기 위해 
이타적 행위가 필요하다는 관점입니다. a관점은 인간에게 내재된 이기심만을 따를 때 더 큰 이익이 
산출될 수 있다는 점에 근거하여 이타적 행위는 현대 사회에서 필요없는 행위로 치부합니다. b관점은 
이기심이란 인간에게 내재되어 있으며 진화를 통해 필요에 의해 이타심이 생겨났다고 주장합니다. 이
타적 행위를 할 때 더 큰 이익이 산출 될 수 있으므로 이타적 행위가 필요하다고 보는 관점입니다. 

■ 질문 2. a관점과 b관점에 관한 (가)와 관련하여 (나)를 설명하고, 이타적 행위가 개인적, 집단적 관계
에 미치는 영향에 관해 말해보세요.

답변. (나)는 미국 캘리포니아 주의 어린이를 대상으로 하는 실험 결과를 제시하고 있습니다. 실험 내
용 중 ‘실험에 오지 않은 아이에게 자신의 교환권을 기부하는 행위’는 이타적 행위라고 해석할 수 있
습니다. 실험 결과가 말해주듯, 이타적 행위를 했을 때 아이들의 뇌의 ~~(호르몬 이름) 수치가 늘어
나 신체적 효과, 개인적 효과뿐 아니라 사회적 관계가 원활하게 형성 되는 등 집단적 효과도 있음을 
알 수 있습니다. (가)의 b관점과 관련하여 이타적 행위는 개인적 관점에서 더 큰 이익을 산출해뿐만 
아니라 ~~(호르몬 이름)을 활성화 시켜 신체적, 정신적 효과를 줍니다. 또한 집단적 관점에서는 사
회적 관계를 원활하게 형성하는데 도움을 주어 집단적 관점에서 효과도 있습니다. 

■ (시간이 남아 교수님께서 제시문과 관련하여 하고 싶은 얘기 더 있으면 하라 해주심)

저는 이타적 행위가 우리 사회에서 꼭 필요하다고 생각합니다. 개인 이기주의가 팽배한 현재 우리 사
회에서 남과 협력하려하지 않고 자신의 이익만 중요시여기는 사람들이 많습니다. 저는사람들이 서로 
협력하고, 배려할 때 우리 사회가 올바른 방향으로 발전할 수 있다고 생각합니다. 우리 교육이 아이
들에게 올바른 도덕 인성 교육을 함으로써 남을 이해하고, 함께 협력하는 사회를 만들어나가야 한다
고 생각합니다.

[생기부기반면접]

■ 질문 1. (컴퓨터로 생기부 훑어보며) 수상 기록이 많네요. 수상 기록 중에서 가장 우리 과(영어교육과)
와 관련있거나, 가장 의미있던 상을 하나 말해보세요.

답변. 저는 교내 영어 프레젠테이션 대회가 가장 영어교육과와 관련있고, 가장 의미있는 수상이라고 
생각합니다. 1,2학년 2년동안 대회를 나갔었는데, 1학년 때는 ‘school violence’라는 제목으로 학교 
폭력이 무엇인지, 학교폭력의 해결방안은 무엇인지에 대해 발표했고 2학년 때는 ‘Refugee’라는 제목
으로 난민에 대한 오해와 진실이라는 주제로 전교생 앞에서 영어로 발표했습니다. 평소 학교에서는 
읽기와 쓰기, 즉 독해와 문법만 배울 수 있었고 남 앞에서 말할 수 있는 기회가 잘 없었습니다. 하지
만 이 대회를 통해 전교생 앞에서 저의 의견을 발표 할 수 있는 소중한 기회를 가졌고, 또 영어 스피
치에 대한 자신감과 영어 발음도 훨씬 좋아진 소중한 경험입니다.

■ 질문 2. 자기 주도 학습이 무엇인지 말하고, 자기주도학습을 한 경험을 말해보세요.

답변. 자기 주도 학습이란 다른 사람, 즉 타의에 의해 공부하는 것이 아니라 자기 스스로 공부 동기
를 가지고 스스로 목표를 세워 하나하나씩 노력하여 목표를 이루어가는 것이라고 생각합니다. 저에게
는 자기주도학습한 경험이 있습니다. 1학년 1학기 때 수학에서 2등급이라는 아쉬운 성적을 거두었습
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니다. 저는 문제를 인지하고 학원을 끊고 저 혼자 공부해봐야되겠다는 생각을 했습니다. 학원을 끊고 
문제집을 여러 권 사서 유형별로 문제를 학습하고 개념을 정확히 보려고 노력했습니다. 그 결과 2학
기 때부터 쭉 1등급이라는 좋은 성적을 유지할 수 있었습니다. 이 경험을 통해 타의에 의해 공부하는 
것보다 자기 스스로 목표를 세워 공부하는 것이 더 중요함을 알게 되었습니다.

■ 질문 3. 동아리 활동 중 가장 의미있었던 활동을 말해보세요.

답변. 저는 세계 이슈를 함께 토론하고 문제를 함께 고민해보는 세계 시민 동아리 국화차의 장으로서 
활동했습니다. 동아리 내에서 ‘난민 프로젝트’를 한 것이 가장 의미있었습니다. 세계여러 이슈 중 어
떤 이슈를 다뤄볼까하는 토의에서 난민 문제가 동아리 프로젝트주제로 선정되었습니다. 저는 난민이 
단지 피부색이 까맣다는 이유만으로 범죄자로 취급받는 현실이 정말 안타까웠습니다. 그래서 학생들
에게 난민의 대한 편견을 없애주고 싶어 ‘난민 프로젝트’를 시행하기로 했습니다. 난민의 대한 오해
와 진실을 포스터에 크게 그려 학교 엘리베이터 옆에 부착해 전교생이 볼 수 있도록 했습니다. 또한 
프로젝트 전후로 설문조사를 실시해 프로젝트가 유의미한 성과를 이뤘음을 확인하기도 했습니다. 전
교생에게 난민에 대한 오해를 풀 수 있게 해주었던 의미있던 활동이라 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 사설 학원을 가지 않고 생기부와 기출 문제 중심으로 면접을 대비하였고, 그런 것들이 교수님들에게 많
이 돋보였다고 보여짐. 

대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 개별면접
∙ 지원자 : 1명 - 면접관 : 2명

평 가 내 용 ∙ 학업 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접 + 생기부 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 준비실 ⇒ 복도(대기) ⇒ 면접실 ⇒ 퇴실

면 접 시 간
∙ 제시문 면접 : 대기시간-개인차 있음, 준비시간 14분, 면접시간 3분
∙ 일반 면접 : 6~7분

유 의 사 항
∙ 전기가 통하는 모든 것 제출하기, 대기실-준비실-면접실 입실 전 신분증 확인, 준비시간 

공지한 바와 다름

질문과 
답변
요약

제시문 (가): 정의로운 사회에 대한 서양의 정의. 분배적 정의에 대한 일반적인 설명 후, 아리스토텔레스
의 분배적 정의에 대한 간단한 소개. 그 후, 절차적 정의와 시정적 정의에 대한 소개, 최근 한국 사회에
서 나타나는 개인을 좌절하게 만드는 요소)(?)
제시문 (나): 세금환급에 대한 그래프 (나중에 기출문제 참고하세요)

■ 질문1 : 제시문 (나)에서 제시한 방안 A,B 중 하나를 선택하고, 제시문 (가)에서 제시한 아리스토텔레
스의 입장을 바탕으로 그 이유를 설명하시오.

답변: A를 선택⇒아리스토텔레스의 입장 요약⇒사회적 노력은 개인이 받은 노력에 대한 보상의 양으
로 측정 가능⇒이는 재인이 노력을 통해 받은 재화의 양으로 확인 가능⇒아리스토텔레스는 사회적 
기여에 따른 분배 제시⇒개인이 받은 재화가 곧 개이느이 사회적 기여를 나타내므로 A가 낫다고 생
각하였다.

■ 질문2 : 사회에서 발견할 수 있는 공정성에 대한 문제를 말하고, 이에 대한 해결 방안을 제시문을 활
용하여 말하시오.

답변: 제시문 (가)에서 과정의 불투명성, 개인의 노력을 제대로 보상 받지 못함, 피해에 비례하지 않
는 처벌을 공정성에 위배되게 하는 요소로 제시⇒대학교의 ‘수시’가 이러하다⇒대학마다 과정이 불투
명하며, 그렇기 때문에 보상받지 못함을 느끼고, 처벌이 따로 없음⇒‘정시’는 이러한 문제점을 보완함
⇒‘정시’는 정확한 기준에 따른 정확한 점수를 부여하기 때문에 투명성을 확보할 수 있으며, 정해진 
범위 내에서 개인이 노력한 만큼 점수가 나오므로, 보상 받음을 느끼고, 법에 따라 시행되므로 처벌
과 그의 과정이 명확하다

■ 면접질문1 : 영어영문학과에 지원하게 된 계기가 된 학교 활동

답변: ‘Little Linguist’라는 동아리에 들어가서 통사론에 대해 알게 되었다. 그런 활동을 하면서 우리
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가 학교에서 배우는 문법 외에도 영어영문학이라는 분야가 굉장히 넓으며, 그것에 대한 관심이 지원
하는 계기가 되었다.

■ 면접질문2 : 영어영문학과에서 세부적으로 배우고 싶은 것

답변: 저는 꿈이 사실 외교관입니다. 그럼에도 정치외교학과가 아닌 영어영문학과에 지원한 이유는외
교를 하기 전에 영어에 대한 기초적 이해가 바탕이 되어야 한다고 생각했기 때문입니다. 그래서 저는 
만일 영어영문학과에 진학하게 된다면, 의미론과 화용론에 대하여 배우고 싶습니다.

■ 면접질문3(추가질문): 그렇다면 본인의 진로를 쫓는데 영어영문학과가 정치외교학과보다 중요하다고 
생각하나?

답변: 영어영문학과가 정치외교학과보다 중요하다고 할 수 는 없습니다. 하지만 수학에서 미분을 하
기 위해서는 먼저 사칙연산을 할 줄 알아야 하듯이, 영어는 외교의 기본이 되는 것이므로, 정치외교
학에 대해 배우기 전에, 영어에 대한 기초적인 이해가 필요하다고 생각했기 때문입니다.

기타
특이사항

∙ 원래 제시문 준비시간 20분 준다고 해놓고선 14분밖에 주지 않았다.
∙ 시험장 앞에서 학과 별로 누나들이 사탕으로 나눠주는데 받고 당을 보충하자.
∙ 물을 많이 마시되, 첫 번째 면접 대상자가 들어가기 전에 비우자. 면접이 시작하면 잘 안 보내 준다.
∙ 순서는 면접이 시작하고 면접자 장정(?)이 오기 전까지 전혀 모르고, 혹시 자기가 앞 번호 일지도 모르니

깐, 공부는 들어가자마자 하자.

대학명 학과(부) 전기전자공학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명 - 면접관 2명 이상

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형, 제시문 기반 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실

면 접 시 간 ∙ 제시문 준비 14분. 면접 7분

유 의 사 항 ∙ 이름, 수험번호 밝히지 않아야함 

질문과 
답변
요약

제시문 기반 면접

(가) 비누는 친수성기와 소수성기를 모두 띈다. 빨래를 할 때 소수성기 부분이 때를 둘러 싸 친수성기
작용으로 때를 분리한다.

(나) 아미노산은 액상에 따라 성질이 다르다. 산성용액에서는 염기의 역할을 염기성 용액에서는 산의 
역할을 한다.

(다) 화석연료의 개발로 물질적 풍요를 이뤘지만, 산성비, 오존층 파괴 자외선에 의한 질병, 농작물 파
괴등의 문제가 발생했다.

(라) 빛은 입자성을 띄는 물질로 대표적으로 광양자설이 있다. 에너지는 불연속 적이며 E=hf 로 에너지
를 구할 수 있다.

■ 질문1 :(가)~(다)에서 공통적으로 설명할 수 있는 개념은?

답변1 : 이중성

 (가)에서는 비누의 친수성기와 소수성기의 이중적 특징을 이용해 때를 제거하는 방법을 설명

 (나)에서는 아미노산의 산으로의 역할, 염기로의 역할 두 가지 역할을 설명

 (다)에서는 화석연료의 사용으로 인한 이익, 피해 두 가지를 설명

■ 질문2 :1에서 대답한 내용을 바탕으로 (라)와 비교하시오.

답변2 : 빛은 파동성과 입자성이라는 이중성을 가진 대표적인 물질. 하지만 (라) 제시문에서는 입자성
만 제시 빛의 한가지 특성만을 설명하므로 (가)~(다)와 대조됨

■ 질문3 :1에서 대답한 내용을 사회현상에서 찾아보시오.

답변3 : 문화 절대주의와 사대주의는 자국 혹은 타국의 문화만을 강조하므로 부정적인 현상이라고 생
각됨 하지만 문화 상대주의는 모든 문화를 존중한다는 취지에서 긍정적으로 보인다. 하지만 부적절한 
문화까지도 수용한다는 부정적인 측면도 있기에 이중적이라고 본다.
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생기부 기반 면접

■ 질문1 :동아리 활동 가장 의미 있거나 혹은 지원한 과에 관련된 활동은?

답변1 : 자율동아리에서 제벡효과를 연구한 내용 발표

■ 질문1-2: 제벡효과를 어떻게 응용시켜서 활용할 수 있을까요?

주머니에 넣은 핸드폰을 체온과 외부 온도를 이용한 충전

■ 질문2 :전기전자공학도가 갖춰야할 덕목과 그것을 본인은 갖추었다고 생각하는가?

뚜렷한 목표의식과 팀원과의 협력을 중심으로 설명 후 학교생활에서 적합한 사례 발표

기타
특이사항

대학명 학과(부) 중어중문학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 전공지식, 지원동기, 의사소통능력 등

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반, 서류 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실>구상실>준비실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 제시문 준비 시간(14분), 면접 시간(10분)

유 의 사 항 ∙ 신분증 및 수험표 지참(까먹고 안들고가도 면접 볼 수 있음), 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 본인이 고려대학교 중어중문학과에 지원하는 데 가장 큰 영향을 준 사람은?

지원자 본인이라고 대답함. 내가 어떻게 중어중문에 관심을 가지게 됐는지 설명하는 도중, 다시 질문
을 하겠다고 하며 왜 ‘고려대’ 중어중문인지 라고 다시 물으심. 그래서 고려대학교 중어중문의 7+1 
제도와 중국어 연극반, 고려대의 심화 프로그램에 대해 언급. 그리고 대충 답이 나오자 바로 다음 질
문을 하심.

■ 그렇다면 중어중문학과에 대한 정보를 어디서 주로 얻었나?

고려대학교 중어중문학과 홈페이지를 매일매일 들어가며 거의 달달 외우다시피 했고, 내가 아는 내용
에 대해 설명하는데, 다음 질문으로 넘어감.

■ 자소서를 보니까, 중국 문학에 대해 관심이 많은 것 같은데, 지금 떠오르는 거 하나 설명해줄 수 있
나?

자소서에 적힌 작품 외의 것을 설명해드리겠다고 하며 루쉰의 ‘광인일기’를 소개함. 전체적인 줄거리
를 대충 설명했고, 그 작품이 시대상을 반영한 점, 루쉰의 작품이 그 당시 중국인들에게 던지는 의미 
등 당시 중국의 사회상을 많이 엮여서 문학과 사회의 관계에 대해 설명함.

■ 본인이 고려대 중어중문학과에 올만한 사람이라는 것을 증명해라.

일단 나는 중국어에는 자신이 있었기 때문에 이 질문이 나왔을 때 표정이나 말투에서 자신감이 드러
났는지 나도 내가 이전 질문을 받았을 때랑 다르다는 걸 느꼈고, 면접관도 그랬음(그냥 내 느낌일수
도). 나는 내가 중국인 유학생 발표를 즉석에서 통역한 것, 국외 탐방을 갔을 때 학생들끼리 소통하
거나, 시내를 자유롭게 돌아다닐 때 내가 통역을 하고, 의사소통을 담당했던 것, 지역 명소를 소개하
는 팜플렛을 중국어로 제작했던 것, 방학 때는 중국 드라마를 자막 없이 하루에 한 편씩 챙겨본 것 
등 내가 이 정도의 중국어 실력이 된다, 그래서 나는 고려대의 중문과 수업에서 좀 더 많은 것을 배
울 수 있다 이런걸 어필했고, 또 내가 이런 활동을 주체적으로 찾아서 했으며 그래서 내가 이만큼 중
국어와 그 국가 자체에 대한 관심이 많다는 것을 좀 많이 강조하려고 했음.

■ 본인이 외교관이 되고 싶다고 했는데, 우리 중어중문학과가 어떤 도움을 줄 수 있나?

21세기 미국과 중국의 패권경쟁에 대해 언급하며 중국이 세계의 중심이 될 것이라 함.(예정된 전쟁 
내용 언급) 중국을 제대로 이해해야 중국을 상대로 국익을 생각하는 외교 활동이 가능하다고 하며 중
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국 이해의 기반은 문학과 언어를 통한 심층적 탐구라고 함. 긴 역사를 가진 국가인 만큼 다양한 문학
과 복잡한 언어가 중국의 특성을 전부 반영하고 있기 때문이라고 함. 시간이 다 되어서 대충 마무리 
하고 나옴.

기타
특이사항

∙ 고려대의 경우 제시문 숙지 시간이 점점 줄어들고 있는데, 이는 제시문 면접 보다 인성 면접이 훨씬 비
중이 높다는 것을 의미함. 실제로 올해 제시문 면접은 평이했고, 수만휘를 봐도 거의 대답이 비슷했음. 
그래서 인성 면접에서 자신의 역량을 보여주는 것이 중요함. 생각보다 생기부 내용을 콕 찝어서 물어보
지는 않았음. 그리고 면접관마다 다르겠지만 내 경우, 원하는 답이 나오면 보충 설명은 듣지 않으시고 바
로 다음 질문으로 넘어가심. 한 분은 입학사정관으로 보였고, 한 분은 중문과 교수님이셨음. 나는 중문과 
교수님 얼굴을 전부 외우고 들어가서 내 중국어 실력이나 중국어 관련 활동에 대해 얘기할 때는 그 교
수님에게 좀 더 어필하며 얘기했음. 

대학명 학과(부) 컴퓨터학과

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 제시문(공통점 찾기)

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 준비실 -> 면접실 -> 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비시간 약 15분 / 면접시간 약 10분

유 의 사 항 ∙ X

질문과 
답변
요약

제시문

(가) 소리의 전달 내용
(나) 파스칼의 삼각형
(다) 암세포 확산 내용
(라) 질병의 전염관련 내용

■ 4개 지문을 꿰뚫는 개념?

전달이라고 생각함. 소리가 파동으로 전달, 삼각형 내의 숫자들의 합이 전달, 암세포가 전달되어 확
산, 세균 및 바이러스가 전달되어 확산됨.

■ 2. (가),(나)/(다),(라) 차이점?

 (가),(나)는 전달될 때 상태가 변함. (가)는 횡파 -> 종파로, (나)는 삼각형 숫자가 합해지면서 숫자가 
바뀜.

 (다),(라)는 전달될 때 상태가 변하지 않음. (다)는 암세포가 바뀌지 않음, (라)는 드물게 돌연변이가 
일어나지 않는 한 세균과 바이러스는 바뀌지 않음.

■ 3. (다),(라)와 비슷한 예시?

발전소 – 에너지가 전달되지만 상태가 바뀜 ex) 운동E -> 전기E

물의 순환 – H2O가 전달되지만 액체, 기체 등으로 상태가 바뀌며 전달됨

학생부

■ 프로그래밍 관련 활동을 해본 적이 있는지?

교내 동아리에서 아두이노 관련 코딩을 해 본 적이 있다.

■ 그럼 개인적으로 공부를 한 것은?

개인적으로 C언어 공부를 조금 해 봤다. 학업과 병행하기엔 무리가 있다고 판단되어 정말 조금만 했다.

■ 어느 정도 까지 해 봤나?

정말 간단한 자판기 모델 제작정도 해 봤다.
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■ 구체적으로 설명할 수 있나?

 (잘 기억이 안나서 대충 얼버무려서 넘어감)

■ 학교생활 중 기억에 남는 활동은?

사랑의 도시락 봉사 활동이 기억에 난다. 홀로어르신들에게 일주일치 반찬을 배달해 드리는 활동이었
다. 홀로어르신들께서 불편하게 생활하시는 모습을 보고 스마트홈 관련 기술이 하루빨리 적용되어야
겠다고 생각했다.

■ 어떤 사람이 되고 싶은가?

공부를 열심히 해서 다가올 4차 산업 혁명을 맞이하게 될 밑 세대의 밑거름을 닦는 사람이 되고 싶다.

기타
특이사항 ∙ 면접관분들께서 굉장히 딱딱하게 진행하심

대학명 학과(부) 통계학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접/ 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가 + 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 + 학생부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실

면 접 시 간 ∙ 제시문 준비시간 14분, 면접 시간 3분, 생기부 기반 면접 3~4분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 방안 A와 B 중 무엇을 선택할지 제시문 (가) 속 아리스토텔레스의 입장에서 설명해보아라.

답변1 : 첫 번째 문제부터 답변하도록 하겠습니다. 우선, 제시문 (가) 속 아리스토텔레스의 입장에 대
해서 간략하게 설명드리겠습니다. (생략) 그런 측면에서 봤을 때 아리스토텔레스는 소득이 더 많을수
록 더 많은 반환금을 받는 A 방안을 선택할 것입니다. 그 이유는 현대 사회에서 사회적 기여가 큰 사
람은 더 많은 소득을 얻고 있기 때문입니다. 그 예를 들면 많은 소득을 얻고 있는 판사, 변호사나 의
사 등이 있습니다. 변호사는 억울한 사람들을 대변하여 좀 더 정의로운 사회가 될 수 있도록 하며 의
사는 사람의 목숨을 살리기 위해 밤낮으로 일을 하며 더 건강한 사회가 될 수 있도록 하기 때문입니
다. 이렇게 이들은 좋은 목적을 갖고 일을 하여서 명예를 얻었기 때문에 아리스토텔레스는 소득이 더 
많은 사람들이 더 많은 반환금을 받는 A 방안을 선택할 것입니다.

■ 질문2 : 이와 같은 불신을 야기하는 사회적 불평등의 예시를 들고, 정의로운 사회를 위한 해결방안을 
자유롭게 말해보시오.

답변2 : 두 번째 문제에 답변하도록 하겠습니다. 저는 사회적 불평등의 예시로 교육 불평등이 있다고 
생각합니다. 교육의 진정한 의미란 학생들이 자신이 모르는 것이 무엇인지를 알고 이를 배움으로써 
더 성장하고 세상을 바라보는 데 더 넓은 시각을 갖는 것에 의의가 있다고 생각합니다. 그러나 요즘 
교육은 더 많은 돈을 가질수록, 그리고 더 비싼 인터넷 강의를 듣는 학생들이 더 높은 점수를 받을 
수 있고 더 좋은 대학을 가게 된다는 점에서 교육 불평등이 불신을 야기한다고 생각합니다. 정의로운 
사회를 위한 해결방안을 제시하기 전에 제가 생각하는 정의로운 사회가 무엇인지 설명하도록 하겠습
니다. 제가 생각하는 정의로운 사회란 성취를 한 사람들에게는 마땅한 보상이 주어지며 잘못한 사람
에게는 마땅한 처벌을 하는 사회라고 생각합니다. 이를 위한 해결방안으로 개인과 정부 차원에서 생
각해보았습니다. 우선 개인들은 부당한 행위를 한 사람들을 신고하고 사회에 알릴 수 있는 용기가 필
요합니다. 특히 요즘은 SNS가 많이 발달되어 있기 때문에 소셜 네트워크를 통해서 사회에 신고하며 
이를 통해 법이 바뀌고 정당한 처벌이 이루어지기 위한 노력이 필요할 것입니다. 또한 정부 차원에서
는 국민들의 의견을 듣고 이를 적극적으로 반영해야 한다고 생각합니다. 특히 청원이나 공청회 등을 
적극적으로 운영하여서 국민의 의견을 듣는데서 그치는 것이 아니라 함께 의견을 나누고 답변을 하
여 더 나은 사회로 나아가야 한다고 생각합니다. 또한 똑같은 기준으로 사람들을 평가하지 않기 위해 
앞장서야 한다고 생각합니다. 요즘 사람들이 생각하는 성공이란 좋은 직장을 얻고, 돈을 많이 버는 
것이라고 생각을 하기 쉽습니다. 그러나 이런 똑같은 프레임 속에서 살아가도록 강요하는 것이 아니
라 정부가 성공에 대한 기준을 더 확장하여 다양한 사람들을 찾고 매년 상장을 수여하는 등의 노력
이 필요하다고 생각합니다.
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<학생부 기반 면접>

■ 질문1 : 자신의 전공과 관련하여 가장 기억에 남는 학교 활동은?

답변1 : 저는 2학년 때 1년 동안 진행했던 과제연구가 가장 기억에 남습니다. 가장 처음으로 통계적 
기법을 사용해보기도 했고, 자료를 구체적으로 보는 방법을 배울 수 있었기 때문입니다.

■ 추가질문 : 구체적으로 어떤 주제에 대해서 탐구했고 어떤 것을 배웠는지를 알려줄 수 있나요?

네, 저는 책을 읽고 집단주의 문화에 관심을 갖게 되어서 학교 내 집단주의의 인식과 문제점에 관하
여 연구를 진행했습니다. 저는 중간에 자료가 잘못되었지만 심슨의 역설을 활용하였습니다. 집단주의
의 부정적 인식에 관하여 전체 학생은 그렇다가 그렇지 않다 보다 더 많았습니다. 그러나 성별에 따
라, 학년에 따라, 그리고 모둠과제 선호 유무에 따라서 반대의 결과가 나왔습니다. 이런 경험을 통해
서 같은 자료라도 다양한 시각으로 바라보아서 유의미한 정보를 생산할 수 있었습니다.

■ 질문2 : 해당 학과의 지원동기를 자신이 했던 활동과 관련지어서 설명해보세요.

답변2 : 저는 숫자가 사람의 생각을 변화시킬 수 있다는 것을 믿게 되었습니다. 특히 제주도 예멘 난
민과 관련하여 주위에서 알 수 없는 편견적인 말들을 들었습니다. 저 역시도 그랬기 때문에 이 오해
를 바로잡아야겠다고 생각했고, 정확한 수치들을 파악하기 위해 한국형사정책연구원이나 통계청의 자
료들을 조사했습니다. 그리고 난민 신청자 대비 난민 인정자 수를 파악하고 이를 그래프를 그려 수학
시간에 발표를 했습니다. 발표 이후에 실제로 편견적인 말들이 줄어드는 것을 보면서 앞으로도 통계
학을 배워 잘못된 것들을 바로잡고 싶었습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 한국사학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접-지원자 1명 - 면접관 2명 이상

평 가 내 용 ∙ 기본소양, 교과(학업)

문 항 유 형 ∙ 서류기반+제시문 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실

면 접 시 간 ∙ 7분(제시문 면접 3분 정도)

유 의 사 항 ∙ 없음.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 생활에서 가장 힘들었던 기억

답변1 : 고등학교 입학한 직후의 기숙사 생활이 가장 힘들었다. 갑자기 바뀐 환경과 생활 태도로 어
려움을 겪었으나 이러한 어려움은 더 큰 힘듦을 가져온다고 느꼇다. 그래서 같은 고민을 갖고 있는 
친구들과 함께 규칙적을 생활을 하기 위해 아침운동에 꾸준히 참여하는 등의 노력을 하면서 아침운
동은 물론 규칙적인 생활을 할 수 있었다. 또한 기숙사의 이점으로 공부시간도 확보할 수 있었다. 이
러한 경험을 통해 어려움에 닥쳤을 때 벗어나는 것을 배울 수 있었다.

■ 질문2 : 한국사학과에 지원하게 만든 책 또는 선생님

답변2 : 1학년 과제 독서 시간 선생님께서 5,18 당시 군인과 경찰들의 아픔 또한 생각해보라고 말했
다. 이후 5.18, 4.3 사건등의 주 피해자는 도민 혹은 시민인 것을 분명히 하지만 군인과 경찰, 즉 말
단 군인 경찰들 또한 시대의 잘못된 이데올로기 속에서 폭력을 행해야 했던 시대의 피해자라고 느끼
게 되었다. 이후 진정한 화합의 미래를 위해서는 이들의 아픔을 보듬어 주어야 한다고 생각. 또한 이
렇게 역사 속에서 소외된 사람들의 이야기에 관심을 가지게 되었다.

■ 질문3 : 그럼 책도 말해보세요

답변3 : 돌아온 외규장각 의궤와 외교관 이야기라는 책. 외규장각 의궤가 반환되었을 때에는 너무 어
려서 감흥이 없었지만, 이 책을 읽으며 그 과정을 이해할 수 있었다. 이후 우리 문화재를 지켜야 하
는 이유와 또 반출되었을 때 반환받기의 어려움을 직접 알 수 있었고, 우리 문화재를 지키는데 일조
하고 싶다는 생각이 들었다.
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기타
특이사항 ∙ 시간이 매우 짧게 느껴짐.

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 + 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 구상실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상시간 14분 + 구술시간 7분

유 의 사 항 ∙ 모든 전자기기 제출/ 가번호 부여

질문과 
답변
요약

제시문

(가) 1문단에서 아리스토텔레스의 분배적 정의와 사회적 행위의 기준 제시. 마르크스의 필요에 의한 분
배, 공리주의의 최대다수의 최대 행복 (공리 원칙), 절차적 정의와 노직의 소유권리 추가 제시. 2문
단은 사회적 불신이 팽배한 대한민국의 최근 상황 제시.

(나) 세금환급정책 A와 B

평균 소득/환급액 정책A 정책B 구간별 인원

2000만원 50 150 100

4000만원 100 100 100

6000만원 150 50 100

※단, A와 B 모두 모든 계층의 소득세 비율은 5%로 통일

■ 질문1 : 제시문 (가)에 나타난 아리스토텔레스의 견해를 바탕으로 정책 A와 B 중 무엇이 더 적절한지 
판단하시오.

A와 B 각각 요약. 아리스토텔레스 견해 요약 제시. B 선택 -> 이유 : 세금을 많이 내서 사회복지 등 
필요한 예산으로 쓰는 것이 사회적 기여라고 생각했고, 그렇게 될 때 아리스토텔레스의 생각처럼 옳
은 목적을 갖는 것이라고 생각함.

■ 질문2 : ㄱ(제시문 내용 중 일부) 과 같은 사회적 불평등의 예시를 들고, 정의로운 사회를 실현하기 위
한 방안에 대해 자유롭게 말해보시오.

이주민 불평등. 경제적 이윤 취득을 위해 우리나라에 찾아온 사람들이 대부분인데, 인식적 차별은 물
론 ‘이주민 근로지 이동 제한’ 등 제도적 차별이 그들을 틀에 가둔다고 생각함. 제도를 개정해야할 필
요가 있음.

(제시문 답변은 2-3분 정도로 제한하시기 때문에 길게 답변하지 못합니다!)

생활기록부 기반 면접

■ 사회복지분야로 생활기록부 활동이 맞춰져 있는데, 특히 사회복지분야여야 했던 이유가 있나?

사회복지에 관심을 가지게 된 것은 자살이 ‘사회적 타살’이라고 생각하기 시작한 시점부터임. ‘송파구 
세 모녀 자살사건’을 보면서 복지 사각지대와 같은 우리나라 사회복지의 문제점이 자살의 원인이 된
다고 생각했고, 또한 사회복지의 개선이 자살로 대표되는 삶의 질 하락을 막는데 기여할 것이라고 생
각해서임.

■ 우리학교의 여러 커리큘럼에 대해서 잘 알고 있을 것으로 생각됨. 설명해보세요.

1,2학년 때는 전공수업을 위주로 포괄적으로 진행되고, 3,4학년 때는 도시 정책 등과 같은 자신의 관
심분야를 공부할 수 있도록 하는 것으로 알고 있습니다.
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■ 특히 배우고 싶은 교과과정이 있다면?

저는 사회복지론과 도시정책론을 배우고 싶습니다. (면접관님 얼굴을 외워갔었는데 도시정책 가르치
시는 교수님이 계셔서 일부러 더 맞춰서 얘기하려고 했어요 ㅎㅎ) 제가 가장 관심있어하는 사회문제
인 사회불평등은 이를 예방하는 것도 중요하지만, 결과를 잘 수습하는 것도 중요하다고 생각합니다. 
사회불평등이 가장 잘 일어나는 공간인 도시의 불평등이나 재개발문제, 주거혼합정책 등을 배우고 싶
습니다.

■ 시간이 없으니까 짧게 답해주세요. 고등학교 때 가장 기억에 남았던 활동이 무엇인가요?

저는 부산매축지마을 재개발건으로 열린 교내 공청회에 참여했던 것이 가장 기억에 남았습니다. 조합
원 대표로 발표를 할 기회를 가졌는데, ‘건물의 노후화’등의 이유를 준비하면서 사익을 무조건 부정
적으로 볼 것이 아니라는 점을 알게되었습니다. 공익 뿐만 아니라 사익도 고려하여 올바른 정책을 결
정하고 집행하는 사람이 되고 싶다고 생각했습니다.

기타
특이사항

∙ 보시면 아시겠지만 제시문 질문과 생기부 기반 질문이 어렵지 않습니다. 이 때문에 면접은 정말 형싱적
인것이고, 서류로 다 평가가 되어있다고 생각했습니다. 특히 고려대학교 생기부 기반 질문을 준비할 때는 
생기부 내용을 하나하나 따지는 것이 아니라, 지원동기, 활동하면서 배운 점 등을 크게크게 준비해가시는
게 좋을 듯 합니다.

∙ 고려대학교의 면접 분위기는 다소 엄숙할 뿐입니다. 저도 이야기할 때 면접관님들 표정이 안좋으셔서 떨
어질 줄 알았습니다. 그러니 표정 하나에 너무 비일비재하지 않으셔도 됩니다.

∙ 제시문 질문 답변을 할 땐 질문을 잘 읽는 것이 매우 중요합니다. 가장 기본적이지만 가장 지켜지지 않
는 것이기도 합니다. (가)를 바탕으로 (나)인지, 해결방안을 빠뜨리진 않았는지 잘 체크하며 답하시기 바
랍니다.

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 특수교육대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공 적합성

문 항 유 형 ∙ 서류확인 면접 및 출제 문항 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→복도→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표, 시간 엄수

질문과 
답변
요약

제시문 내용

사람들은 수직적인 관계에서 자신의 의견과 다르더라도 수용하는 경향이 있다, 그러나 최근에는 수평적
인 관계에서도 이러한 현상이 발생한다.
질문1 : 수평적인 관계에서 의견동조현상이 나타나는 사례?
질문2 : 다수가 소수의 의견을 억압하는 경우가 발생한다. 소수가 의견을 자유롭게 주장하기 위해 어떤 
노력 필요?

■ 제시문에 대해서 얘기해주세요

먼저 제시문을 분석해 보겠습니다. 제시문에 수직적인 관계에서 위계질서라는 사회적 분위기로 인해 
자신이 옳지 않다고 생각하는데도 동조하는 현상을 종종 보입니다, 뿐만 아니라 최근에는 수평적인 
관계에서도 의견동조 현상이 발생함을 제시문에서 설명하고 있습니다. 그리고 그 사례를 1번 문항에
서 묻고 있습니다. 제가 생각한 첫 번째 문제의 사례는 대학의 조별과제입니다. 두 번째로는 현대사
회에서 지나친 경쟁주의와 개인주의로 인해 현대인들의 마음이 피폐해져 자신 이외 주변을 돌아볼 
여유가 없기 때문입니다. 두 번째 질문으로 넘어가 소수가 의견을 자유롭게 주장하기 위한 첫 번째 
노력으로 다수의 의견이 옳다는 생각과 소수의 의견은 특별하고 종종 무시되는 사회적 분위기를 변
화시켜야 합니다. 두 번째로 누구나 자신의 의견을 자유롭게 말할 수 있는 기회를 제공하고 분위기를 
조성하는 노력이 필요합니다. 세 번째로 행정학도가 사회적 차원에서 정책을 제정하는 것 뿐만 아니
라 사회 구성원들의 가치관 합의를 이끌어 내도록 항상 노력하는 자세가 필요합니다. 이상입니다.

■ 행정학과로 진로를 정하게 된 학교 활동은?



110❚

저는 2학년 말에 소년범의 대부이신 천종호 판사님과의 저자와의 만남 활동이 행정학과로 지원하게 
된 큰 계기가 되었습니다. 저는 1학년 때까지 응급구조대원이 진로 희망이었습니다. 도움이 필요한 
사람에게 직접적이고 실질적인 힘을 줄 수 있다는 점에 매력을 느꼈습니다. 하지만 신체적 이유와 제
가 도움을 줄 수 있는 대상의 범위가 한정되어 있다는 점에서 한계를 느꼈습니다. 그러나 행정은 정
책이라는 수단을 활용하여 다수에게 지속적으로 실질적인 혜택과 힘을 줄 수 있다는 점에서 행정학
과에 지원하게 되었습니다.

■ 행정학에서 가장 중요하게 배울 점은 무엇인가요?

저는 윤리성이라고 생각합니다. 당연히 행정학 공부도 중요하지만 가장 중요한 것은 사회 소외계층을 
생각하는 마음과 사회를 좋은 방향으로 변화시키고자 끊임없이 노력하는 행정학도의 윤리성이 가장 
중요하다고 생각합니다.

■ 추가질문) 윤리성을 함양하기 위해 어떤 노력이 필요한가요?

다양한 사람들과의 의사소통을 하는 노력이 필요합니다. 소통을 하며 그들의 처지를 이해하고 공감하
며 윤리성을 함양할 수 있다고 생각합니다.

■ 학교 졸업 후 무엇을 배우고 싶은가요?

저의 최종 목표는 정책기획전문가가 되는 것입니다. 사회 소외계층들에게 힘이 되어주는 정책 설계를 
배우고 싶습니다. 대학에서 토대를 닦은 후에 대학원이나 로스쿨 진학을 통해 심화 과정을 공부하고 
실제 다양한 경험을 쌓아 최종적으로 더 나은 사회를 위한 정책기획을 하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 대기실에서 각자 조용히 준비함. 대기 시간에도 화장실은 진행요원과 반드시 동행해야함. 준비실에서 제
시문 답변을 적을 수 있는 종이가 따로 마련되어있음. 그 종이는 면접할 때 볼 수 있으며 면접이 끝난 
후 제출해야함. 면접실은 계단식으로 면접관 두 분은 위쪽, 면접자는 아래에 책상과 의자가 놓여 있음. 
면접관 두 분 중 한 분만 질문하심.

대학명 학과(부) 경영대학

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격(예비,51)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접/지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가(논리력 + 복합적 사고력 등)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접 + 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 제시문 답변 준비 → 제시문면접 이후 생기부 + 자소서 기반 면접

면 접 시 간
∙ 제시문 답변 준비 (21분) + 면접 시간 (제시문 답변 4분 + 생기부 자조서 답변 5분 내

외)

유 의 사 항
∙ 수험표 지참, 대기시간이 길 수도 있으니 대기시간 동안 볼 자료 챙기기, 손목시계 지참 

불가

질문과 
답변
요약

제시문

(가) 유교의 인본주의
절대적 초월자, 정해진 운명은 존재하지 않음. 개인의 노력을 중시하면서 동시에 도덕적 인격 형성
(충, 효, 예의) 중시하는 경향이 강함

(나) 칼뱅의 직업소명설 + 베버의 프로테스탄티즘 윤리 
칼뱅 – 구원은 정해져 있다는 직업소명설 주장, 따라서 직업적 성공은 구원의 징표. 따라서 개인의 
부, 재산 추구를 긍정적으로 바라봄. 또한 금욕, 절제 등을 중요시하며 게으름, 사치 등은 최악이라
고 주장

(다) 동양과 서양의 산업 발전의 차이
동양은 유교, 서양은 칼뱅의 청교도 사상에 많은 영향을 받음. 
동양 : 유교의 영향을 받아 개인의 이윤추구 보다는 공동체적 가치 (도덕 , 윤리) 중시하는 경향이 
있음
→이러한 경향이 공동체적 발전을 불러와 산업 발전을 이룩할 수 있었음.
서양 : 칼뱅의 사상은 개인주의적 노력을 중시하게 했고 이는 산업발전의 큰 토대가 됨.

(라) 자본주의의 폐해 : 인간소외, 소득격차 심화, 계층의 세습 심화
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■ 문제 1. 제시문 (가)의 입장을 바탕으로 제시문 (나)의 ‘자본주의’에 대해 설명하시오.

네 답변 시작하겠습니다. 제시문 (가)에서는 절대적 초월자, 운명 등을 부정하며 개인의 노력을 중시
하고 그와 더불어 인격 형성에도 중점을 두고 있습니다. 이러한 관점에서 제시문 (나)의 ‘자본주의’에 
대해 기본적으로 부정적으로 평가할 것입니다. 제시문 (나)에서는 운명이 존재한다고 주장하기에 이
는 (가)의 관점에서 보았을 때 비판의 대상이 될 수 있습니다. 다만, 제시문 (나)의 자본주의에서 개
인의 노력을 강조한 점, 절제와 금욕을 중시한 점은 제시문 (가)의 입장에서 긍정적으로 평가될 수 
있습니다. 그 이유는 개인의 노력, 절제, 금욕이 노력과 인격형성을 중시하는 (가)의 입장에서도 강조
되기 때문입니다.

■ 문제 2. 제시문 (다)를 통해 윤리가 사회의 상황에 어떠한 영향을 미칠 수 있는 지에 대해 설명하시오.

 (다)지문을 미루어보아 윤리가 개인뿐만 아니라 사회의 산업발전 양상에도 큰 영향을 미친다는 것을 
알 수 있습니다. 이는 제시문 (다)의 동양과 서양의 산업발전 양상이 그 사례가 될 수 있습니다. 동양
과 서양의 산업발전양상을 공통점과 차이점을 중심으로 설명하겠습니다. 먼저, 공통점으로는 두 사회 
모두 산업발전을 이루어냈음을 알 수 있습니다. 하지만, 그 발전 과정에는 차이가 있습니다. 그 차이
점을 개인과 공동체간의 중요성 차이와 효율성 중시 정도에 따라 설명하겠습니다. 먼저 동양은 유교
의 인본주의의 영향을 받아 개인과 공동체 중 공동체를 강조하고 있습니다. 그리고 효용성을 강조하
고 있지만 공동체의 도덕, 윤리 등을 더욱 강조하는 경향을 알 수 있습니다. 이와 달리 서양에서는 
칼뱅의 사상의 영향을 받아 개인의 노력을 중시하며 효용성을 우선시함을 알 수 있습니다.

■ 문제 3. 제시문 (가)~(다)를 종합하여 제시문 (라)에 드러난 문제 상황의 해결책을 제시하시오.

저는 기본적으로 사회의 발전을 위해 제시문 (나)의 개인의 노력을 중시하는 태도가 필요하다고 생각
합니다. 다만, 이런 경향이 너무 심하게 강조될 경우 제시문 (라)의 여러 사회문제들을 야기할 수 있
다고 생각합니다. 따라서 저는 제시문 (가)의 입장 또한 필요하다고 생각합니다. 제시문 (가)의 공동
체 중시, 인격완성과 같은 가치에 주목한다면 제시문 (라)의 사회문제를 어느 정도는 해소, 완화할 수 
있다고 생각합니다. 이에 대한 구체적 방안으로 공동체적 목표 설정, 구성원 간 전인격적 관계 추구
가 그 해법이 될 수 있다고 생각합니다.

■ 네, 생기부 기반 면접으로 넘어가겠습니다. 본인이 고려대학교에 입학해서 얻고 싶은 것이 있다면 무
엇인가요?

저는 경영이라는 것이 어떠한 목표를 위해 인적 자원과 물적 자원을 통합한 것 또는 그 단체를 지칭
하는 말이라고 생각합니다. 저는 고등학교 기간 동안 1학년 때는 학급 반장, 2,3학년 때는 학생회의 
역할을 맡으면서 많은 사람들과 교류하고 솥오하며 인적 자원의 활용능력을 함양하였습니다. 다만, 
고등학생의 신분으로써 제가 관심있는 경영학에 대한 물적 자원, 즉 이론적 지식에 대한 학습이 부족
했던 것은 항상 아쉬웠습니다. 따라서 저는 고려대학교 경영학과에 입학하여 물적 자원 능력을 습득
함으로써 제가 꿈꾸는 기업가의 모습에 한 걸음 더 다가가고 싶습니다.

■ 본인이 진로 희망 상황에 ‘경영 컨설턴트’라고 기재해놨는데, 경영컨설턴트가 되기 위한 자질에는 무엇
이 필요하다고 생각하시나요?

저는 크게 이론적 지식 능력과 타인과의 긍정적 관계형성 능력이 필요하다고 생각합니다. 경영 컨설
턴트는 우선 기업의 상황과 현실에 대해 명확하게 직시하고 분석할 필요가 있기 때문에 이론적 지식 
능력이 꼭 필요합니다. 하지만, 재무재표나 기업의 주가 상황 등 객관적 자료 등도 필요하지만, 기업
의 경영자나 내부 구성원만이 알 수 있는 주관적인 정보 등도 경영 컨설턴트의 올바른 방향 제시에 
큰 도움이 됩니다. 이 주관적 정보 획독을 위해서는 타인과의 관계 형성 능력이 필요하다고 생각합니
다. 기업가와 수단적 관계가 아닌 전인격적 관계를 더 추구할수록 주관적 정보 획득에 더 유리하기 
때문입니다.

■ 그렇다면 본인의 진로에 대한 가치관을 형성하는데 도움이 됬던 책은 무엇이 있을까요?

저는 제가 경영학에 대해 기본적 지식 습득을 위해 1학년 때 읽었던 <지금 경영학 시작하라>라는 책
이 가장 도움이 되었습니다. 그 책에 소개되어 있던 경영학의 특징를 비롯하여 경영학에 대해 알기 
쉽게 소개한 부분은 제가 경영학에 대한 기본적 마인드 형성에 큰 도움이 되었습니다. 그러한 내용 
중에서도 경영학이 이론적 지식뿐만 아니라 타인과의 관계형성 능력 또한 필요하다고 소개하는 부분
이 굉장히 인상적이었으며 이것이 제가 그동안 저의 진로를 고민하고 구체화하는데 큰 도움이 되었
습니다.

기타
특이사항

∙ 저는 추가 질문이 하나도 없었습니다.. 생기부의 진로관련 부분을 제외하고는 심층적인 생기부, 자소서 
기반 질문이 없었습니다.

∙ 후순서일 경우 대기실에서 굉장히 장시간 기다려야할 수도 있습니다. 저는 저희 조 24명 중 22번째 였는
데 11시 30분 쯤 제시문 준비하러 갔습니다. (8시 30분부터 대기)

∙ 본인의 생기부, 자소서 내용 숙지는 기본이며 약간의 순발력도 필요합니다. 저 같은 경우는 모의면접과 
같은 많은 면접 경험을 통해 순발력을 길렀습니다.

∙ 구상지에 말할 내용을 전부 기재한 후 구상지를 읽는 것 보다는 구상지에 키워드만 정리해서 구상지는 
가끔씩 보고 면접관과 눈을 마주치며 소통하는 것이 도움이 될 수 있습니다.
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∙ 제시문을 일일이 분석하기 보다는 핵심만 정리하고 문제에 대한 답변 시간을 충분히 갖는 것이 시간 배

분에 도움이 됩니다. 면접관 분들께서는 그 지문에 대한 답변을 수많은 학생들에게 듣기 때문에 자세한 
제시문 소개는 도움이 되지 않을 것입니다. (그렇다고 제시문 분석을 대충하란 소리가 아닙니다. 제시문 
분석은 제대로 하되 답변 시간에 제시문 분석에 많은 부분을 할당하는 것은 추천드리지 않는다는 소리
입니다.)

대학명 학과(부) 경제학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(예비 20번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 기반 (시사 상식), 생활기록부 기반 (전공 적합성) 

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 6분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이기 때문에 본명과 학교명을 말하면 안 됨

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 해당 학과에서 공부하기 위해 가장 필요한 자질은 무엇이라고 생각하는가? 두 가지 정도만 말

해보라.

답변1 : 경제학과에서 공부하기 위해 가장 필요한 두 가지 자질을 꼽자면 통찰력과 비판적 사고능력

이라고 생각합니다. 먼저 통찰력이란 어떠한 현상의 본질을 꿰뚫어 볼 수 있는 자질입니다. 현대 사
회에서 끊임없이 생성되고 있는 수많은 정보들 중 현상을 설명할 수 있는 핵심적 내용을 파악할 수 
있는 능력은 경제학도에게 있어 특히 더 중요하다고 생각합니다. 왜냐하면 바라보는 관점, 주목하는 
수치에 따라 천차만별로 해석될 수 있는 것이 경제현상이기 때문입니다. 예를 들어 최근 들어 우리나
라의 경제 침체와 관련하여 극명히 대조를 이루는 견해들이 존재함을 여러 언론과 책을 통해 확인할 
수 있었습니다. 한 쪽은 이전 정부들의 경제 성장률을 근거로 현 정부의 정책이 경제위기를 불러왔다
고 해석하고 있었으며 한 쪽은 우리나라의 주요 제조업의 수출액을 근거로 세계 경제 시장의 판도 
변화의 흐름과 관련하여 일어난 경기 침체 현상으로 바라보고 있었습니다. 이렇듯 하나의 현상과 관
련한 객관적 수치들에 대해서도 어떻게 바라보느냐에 따라 다양하게 분석될 수 있는 것이 경제 현상
이기에 경제학과에 진학해 공부하기 위해서는 현상의 핵심을 꿰뚫어보는 통찰력이 필수적이라고 생
각합니다. 다음으로...

(제시문 기반 질문에서 시간을 많이 써서 두 번째 자질은 말하던 중에 잘렸습니다.)

■ 질문2 : 그렇다면 그러한 자질을 기르기 위해 고교생활 중 어떠한 노력을 했는가?

저희 학교에는 경제 과목이 개설되어 있지 않았습니다. 그렇기 때문에 고교 생활 3년간 경제 공부를 

하기 위해서 각종 특강과 독서를 최대한 활용했습니다. 이 과정에서 여러 책을 읽게 됐는데 그 중 가
장 기억에 남는 책은 ‘이게 경제다’입니다. 왜냐하면 이 책을 읽음으로써 앞선 답변에서 언급했던 ‘통
찰력’에 대해 짚어 볼 수 있었기 때문입니다. 책에서 다룬 여러 내용들 중 최근 화제가 되고 있는 우
리나라의 경제 위기설에 대한 내용이 가장 기억에 남습니다. 현재 우리나라의 경제 현상에 대해 저자
는 객관적 수치들의 상관관계를 통한 해석을 보여주었습니다. 예를 들어 정부의 최저 임금 인상이 자
영업의 위기를 불러 우리 경제에 부정적 영향을 미쳤다는 의견에 대해 피고용인이 있는 자영업과 피
고용인이 없는 자영업의 최근 소득 증가율을 비교하여 두 자영업 모두 부정적 영향을 받고 있음을 
수치를 통해 반박했습니다. 또한 조선업과 자동차 산업 등과 같은 소수의 산업에 치중돼 있는 우리나
라의 산업 구조와 중국의 세계　시장 진입과 관련한 맥락 속 우리나라의 제조업의 침체가 자영업의 
위기에 직접적 영향력을 미쳤음을 보여줬습니다. 이렇듯 ‘이게 경제다’를 읽으며 저자가 경제 현상에 
대해 접근하는 방식을 접할 수 있었고 이를 통해 가장 객관적이고 이상적인 통찰력이란 무엇인가에 
대해 나름의 정의를 내릴 수 있었습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 공통 제시문 1개, 자소서 기반 질문 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 제시문 해석 및 본인 의견 표현 능력, 교육관 등

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반, 자소서 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 오후반 전체 대기실->구상실->복도에서 1분 정도 대기->면접실->퇴실

면 접 시 간
∙ 구상실 – 20분 정도/면접 – 7분 (결시자가 많이 없어서 10분에서 줄어든 듯 합니다.) (제

시문이 4분 내외로 너무 긴 것 같으면 마무리하라고 하십니다.)

유 의 사 항
∙ 민증, 학생증 (생년월일, 학교장직인 있는 것), 여권 등 신분증과 수험표 꼭 지참하세요.
∙ 뒷 번호를 배정받을 경우 몇 시간 기다리는 사람도 있으니 참고할 자료들을 꼼꼼히 챙

겨가는 것도 좋을 것 같습니다. 

질문과 
답변
요약

<제시문>

제시문(가) : 과학 발전에 대한 비관적 입장
제시문(나) : 초연결사회
제시문(다) : 증기기관차 발전을 막음으로 인해 생긴 결과
제시문(라) : 여러 국가를 몇 가지 지표로 나누어 4차산업혁명에서의 경쟁력 비교

■ 질문1 : 제시문(가) 입장에서 제시문(나)를 평가해보세요.

답변1 : 제시문(가)는 제시문(나)를 부정적으로 바라볼 것 같습니다. 우선 (가)는 과학의 필요성은 인

정하나 요나스의 과학지상주의에 대한 비판적 측면을 담고 있습니다. 반면에 (나)는 과학의 발전을 

전반적으로 낙천적이게 인식하고 있습니다. 따라서 (가) 입장에서는 (나)를 부정적 결과를 무시하고 

과학의 발전을 너무 이상적으로 바라보고 있다고 할 것 같습니다.

■ 질문2 : 제시문(다)와 비슷한 현실의 사례와 해결방안이 있다면?

답변2 : 제시문(다)는 과학 기술의 발전 과정에서 생기는 부정적 영향으로 인해 기존의 관련 분야의 

사람들이 반대를 하고 있는 모습을 제시하고 있습니다. 이 제시문을 읽으면서 저는 얼마 전부터 논란

이 되었던 택시 기사들과 타다와의 갈등이 굉장히 비슷한 양상을 띄고 있다는 생각이 들었습니다. 실

제로 협상을 할려는 시도가 있었지만 제대로 이루어지지 않는 것을 보고 한 쪽만이 무조건적으로 살

아남는 방법보다는 공존할 수 있는 방안을 찾는 것이 더 바람직할 것 같습니다. 

■ 질문3 : 제시문(가)~(라)를 활용하여 4차산업혁명 시대에서 발전할 수 있는 방법은 무엇일까요.

답변3 : 우선 제시문(라)를 보면서 다른 요인들은 경쟁력과 상반관계를 찾을 수 없었는데 노동유연성

이 뛰어날수록 경쟁력이 우수하다는 것을 분석해낼 수 있었습니다. 이를 바탕으로 저는 기존의 기술

로부터 배우고 신기술을 적용할 수 있는 융합적이고 융통성 있는 태도가 필요하다고 생각했습니다. 

만약 기존의 기술만을 우선한다면 제시문(다)처럼 인간이 더 윤택한 삶을 살 수 있을 기회를 잃게 되

어 진화가 아닌 쇠퇴를 할 것입니다. 반대로 신기술만을 추구한다면 제시문(가)에서처럼 부정적 영향

을 무시하게 될 것이고 한 나라의 입장에서 초반에는 타국보다 앞서나갈 수 있겠지만 시간이 경과함

에 따라 일부 역효과를 처리하는 데에 불필요한 시간낭비를 하게됨으로써 경쟁력을 잃을 것입니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 기계공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 최초합격,

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실 밖에서 대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 교복 착용 불가, 이름과 학교명을 말하면 안됨.

질문과 
답변
요약

제시문

(가) DNA는 저장된 유전정보를 RNA에게 전달하고 RNA는 전달받은 유전정보를 바탕으로 유전정보를 
합성한다.

(나) 사회에서 자본가와 노동자는 재산의 소유여부에 따라 엄격하게 나뉜다.
(다) 수소 원자의 전자는 양자수가 n인 전자껍질에만 존재할 수 있다. 즉, 수소 원자의 전자가 가질 수 

있는 에너지는 양자화 되어 있다.
(라) 아날로그 신호는 연속적인 신호이고 디지털 신호는 0과 1로 불연속적인 숫자이다.
(마) 파장은 밀한 부분과 밀한 부분 사이의 간격이다. 물병에 물이 있으면 물이 많이 차 있을수록 높은 

소리가 나는데 이는 정상파가 형성되기 때문이다.

■ 1. (가)~(마)에서 공통으로 찾을 수 있는 개념은?

네, 1번에서 제가 생각한 공통 개념은 구분이라고 생각합니다. (가)부터 (마)까지 순서대로 보면 DNA
와 RNA의 역할이 구분되어 있고, 자본가와 노동자는 재산의 소유여부에 따라 구분되고, 수소 원자의 
전자 수는 양자 수가 정수인 전자껍질에만 놓여질 수 있도록 구분되어 있고, 디지털 신호는 0과 1로 
구분되어 있고, 정상파는 일정한 간격이 형성되어야지 소리가 나는 현상이므로 소리가 나는 간격이 
구분되기 때문입니다.

■ 2. 위 개념과 관련된 다른 과학현상을 찾아보시오.

구분과 관련있는 과학현상은 물질의 상태변화입니다. 일정한 열이 충족되어야 고체가 액체로 변하고, 
액체가 기체로 변할 수 있는데 이때 고체와 액체, 기체가 구분되어있기 때문입니다.

■ 3. (가)와 (나)~(마)와 다른 점을 찾아보시오.

 (가)와 다른 (나)~(마)의 특징은 ‘모 아니면 도’라고 말할 수 있습니다. (나)부터 (마)까지 순서대로 
보면 재산을 가지고 있느냐, 없느냐, 양자수가 정수이냐, 아니냐, 신호가 0이냐, 1이냐, 공명이 발생
하느냐, 발생하지 않느냐로 나뉘어서 반의적 관계를 갖고 있지만 (가)는 DNA와 RNA의 역할이 다르
지만 둘은 단백질 합성이라는 같은 목적을 가지고 단백질 합성에 관여하고 있으므로 다르다고 생각
했습니다.

■ 새로운 답변이네요. 네, 이해했습니다. 수업시간에 자신의 진로와 관련된 심화학습을 한 경험이 있나
요?

블록코딩 수업을 신청해서 들었고 그것을 바탕으로 자율탐구팀을 조직해서 활동하고 1학년 후배들에
게 수업형식으로 가르쳐준 경험이 있습니다.

■ 블록코딩이랑 기계공학이랑 무슨 상관?

 (당황해서) 1학년 때 트러스 구조를 활용해서 다리 구조물을 만드는 대회에 참여했었는데 입상은 하
지 못했지만 처음으로 과학적 원리를 활용해 무언가를 만들어본 경험이었습니다.

■ 내가 질문한 것은 블록코딩이랑 기계공학이랑 무슨 관련이 있냐는 것이다.

사실 코딩이라는 것이 기계공학에 당연히 필요한 것이라고 생각합니다. 컴퓨터 언어를 근간으로 기계
를 제어하는 것이기 때문에 기계공학에 컴퓨터 언어는 꼭 필요한 것이라고 생각합니다.

■ 자소서에 자신의 별명을 써놨는데 부끄럽지는 않은지?

네, 뭐, 사실이었습니다......

■ 진로가 중간에 바뀌었는데 설명해보시오.
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■ (대답이 끝나자 옆에 분께 더 질문할 것이 남았냐고 물어보심.)기계공학과 컴퓨터 공학의 차이가 뭐라
고 생각합니까?

소프트웨어와 하드웨어의 차이입니다.

기타
특이사항

∙ 교수님 2명과 1.5m 정도 거리임. 제시문 기반 면접과 서류 기반 면접을 각각 담당하신 것처럼 보임.
∙ 분위기는 심하게 긴장될 정도는 아님.
∙ 제시문 난이도는 그렇게 어렵지 않으니 작년 기출문제를 보고 이런 유형이 나올 것이다 정도만 알고 있

어도 될 듯함.
∙ 면접실에는 구상실에서 문제 푼 것을 메모할 수 있는 메모장(학교에서 제공함)만 들고 들어갈 수 있음. 

면접 들어가기 전 조교가 있는 곳에 겉옷과 가방을 둘 수 있음.
∙ 전자기기는 다 걷어감.
∙ 대기실에서는 화장실도 조교와 함께 가야함.
∙ 구상실에서 문제풀 때 볼펜을 제공하지만 자신의 필기구를 사용해도 됨.

대학명 학과(부) 기계공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 충원합격(예비 4번, 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒구상실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상 21분, 면접 7분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증, 블라인드 면접, 타 수험생과 접촉금지, 아날로그시계도 휴대불가

질문과 
답변
요약

<제시문>

가) 단백질 합성과정에서 유전자 전사, 번역
나) 사회의 계급은 자본 유무에 따라 자본가와 노동자로 구분
다) 수소에서 전자 에너지 준위
라) 아날로그 신호는 1단위 숫자, 디지털 신호는 2진법
마) 소리는 종파로 밀, 소가 있고 소리의 높낮이 설명

■ 질문1 : 공통으로 연상되는 개념

답변1 : 단계. 가 : 단백질 합성과정 단계적 설명, 나 : 사회의 계급에서 단계 연상, 다 : 에너지 받으
면 에너지 준위가 단계적으로 증가, 라 : 아날로그 신호는 1단위로 여러 단계를 갖고 디지털은 0,1 
두 단계만 가짐, 마 : 소리의 높낮이에서 음계→단계 연상

■ 질문2 : 공통어와 관련된 과학현상

답변2 : 생명과학 천이 과정이 지의류, 초원, 관목림, 양수림, 혼합림, 음수림 단계적으로 진행됨

■ 질문3 : (가)와 (나)~(마)의 차이

답변3 : (가) - 어떤 현상의 진행과정을 단계적으로 설명. 나머지는 하나의 현상(상황)안에서 단계 개
념이 드러남.

■ 질문4 : 학교생활하며 기계공학과 관련된 심화활동 해봤나?

답변4 : 영어시간에 신재생에너지 관련지문을 읽고 조사해서 발표함. 수력, 파력, 조력에너지와 체온
에서 에너지를 얻는 방식 등의 에너지 하베스팅에 대해 조사해서 영어로 발표함.

■ 질문5 : 그럼 그때 기계공학에 대해 새롭게 알게 된 것?

답변5 : 수력, 파력, 조력 에너지의 차이점을 알게 됨.

■ 질문6 : 기계공학이 뭐하는 건지 어떤 거라고 생각하는지?

답변6 : 기계에 관련된 것들을 연구, 발전시켜 인간이 더 편하고 효율적으로 일할 수 있도록 돕는 것
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■ 질문7 : 앞으로 기계공학을 전공해서 어떤 일을 하고 싶은가?

답변7 : 비행기를 좋아해서 비행기를 연구, 개발하는 일을 하고 싶음.

■ 질문8 : 비행기도 뭐가 많은데 그중에 어떤 걸 하고 싶은가?

답변8 : 비행기 날개 끝부분에 윙렛이라는 구조물이 있는데 그것에 대해 연구해보고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 마지막 면접자여서 이미 4시간 정도 면접이 진행된 상태였음. 그래서 그런지 들어갈 때부터 면접관님들
이 힘드신 게 보였고 여유 없이 진행되고 마무리됨.

∙ 제시문 면접이랑 학생부 면접 같이 함.
∙ 답변할 때 타 학교 면접보다 학생 쳐다보는 게 적고 채점을 많이 하심. 채점하시는 손동작 보이는 게 힘

들 수 있는데 신경 안 쓰려고 노력해야 됨. 질문은 두 분이 골고루 하심
∙ 대기할 때, 화장실 갈 때 도우미랑 같이 이동해야 함. 학교 가면 친절하게 주의사항 다 알려주심

대학명 학과(부) 노어노문학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관2명 지원자1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접형, 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 시간 21분, 제시문 면접 4분 서류 기반 면접 3분

유 의 사 항
∙ 신분증 반드시 지참할 것, 전자기기 면접 전에 제출할 것, 면접 이후 전자기기 반납받을 

때까지 다른 사람과 대화 금지

질문과 
답변
요약

제시문

제시문은 (가), (나), (다), (라), 4가지 소 제시문으로 구성되어 있었는데, 제시문 (가)는 유교에 대한 설명
을 하는 제시문이었고, 제시문 (나)는 칼뱅과 베버가 서구의 자본주의의 발달에 미친 영향에 대한 설명
을 하는 제시문이었고, 제시문 (다)는 서구 자본주의와 유교 자본주의의 발전 양상의 차이에 대해 설명
하는 하버드 대학 교수의 주장에 대한 제시문, 제시문 (라)는 서구 자본주의의 폐해에 대해 설명하는 제
시문이었습니다.

■ 질문1 : 제시문 (가)를 통해 (나)를 설명해 보아라 (정확히 기억나진 않지만 두 제시문을 설명해 보라
는 질문이었음)

답변1 : 먼저 제시문 (가)와 (나)의 공통점부터 설명 드리겠습니다. 제시문 (가)의 유교 사상과 제시문 
(나)의 칼뱅과 베버는 모두 사람이 자신의 본분에 충실해야 하고, 이를 통해 사람은 재산을 축적하고 
성공에 이를 수 있다는 사상을 바탕으로 있다는 공통점이 있습니다. 그러나, (가)와 (나)의 차이점을 
설명 드리자면, 제시문 (가)의 유교 사상은 개인은 스스로의 마음을 수양하여 이를 다른 사람에까지 
적용해야 한다고 주장했지만, 제시문 (나)의 자본주의는 스스로의 직분에 충실하여 구원의 증표를 얻
어야 한다고만 주장하고 있지, 다른 사람이나 공통체에 대해서는 언급하지 않고 있다는 차이를 보이
고 있습니다.

■ 질문2 : 제시문 (가), (나), (다)를 통해 사상이 사회에 미치는 영향을 설명해 보아라

답변2 : 제시문 (다)에 대해 설명해 드리자면, 제시문 (다)는 서양과 동양에서 발달의 양상이 어떻게 
다른지를 보여주고 있습니다. 그런데, 이는 각각 제시문 (가)와 (나)에 나타나 있는 유교 사상과 자본
주의 사상에 영향을 받은 것으로, 이를 보아 유교와 자본주의라는 사상의 존재가 각 사회의 발전 양
상을 다르게 할 정도로 지대한 영향을 끼쳤다는 것을 할 수 있습니다.

■ 질문3 : 제시문 (라)에 나타난 문제를 어떻게 해결할 수 있을지 말해 보아라

답변3 : 제시문 (라)에 나타난 문제는 자본주의 사회에서 개인들이 자신의 자본 축적만을 생각하는 
현상에서 나타난 폐해로, 이를 제시문 (가)와 제시문 (다)의 유교 자본주의적 관점에서 해결해 보자
면, 이 문제는 개인의 수양과, 이를 타인에게까지 확장시킴으로써 스스로의 수양을 완성시킨다는 유
교적 사고방식을 개인들이 함양함으로써 해결할 수 있을 것입니다. 제시문 (나)의 칼뱅과 베버의 관
점을 통해 이야기해 보자면, 제시문의 내용대로 개인이 구원의 증표를 획득하기 위해 꾸준히 일하며 
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‘부패하지 않도록’하는 노력이 필요하다고 할 수 있겠습니다(정확히 이런 표현이었는지는 기억이 안 
나는데 비슷했던 것 같음).

[서류 기반 면접]

■ 질문4 : 본인의 진로와 이 학과가 어떻게 연관되어 있다고 생각하는지 말해보세요.

답변4 : 제 진로희망은 투어 컨덕터입니다. 저는 처음에는 외국의 언어와 문화에 대한 관심이 많은 학
생이었고, 저는 이러한 제 관심을 바탕으로 외국 문화와 언어의 매력을 배우고, 또 이를 저 혼자 갖고 
있는 것이 아닌, 다른 사람들에게 알리는 직업인 투어 컨덕터라는 직업에 대해 매력을 느끼고, 이를 
제 장래희망으로 삼게 되었습니다. 이후 저는 제 장래 희망을 위해 다양한 나라의 책을 읽던 중, 톨스
토이의 ‘사람은 무엇으로 사는가’와 ‘이반 일리치의 죽음’을 읽었습니다. 이 두 작품에서 나타난 인류
애라는 가치에 감동받았고, 이를 다른 친구들과도 나누고 싶어, 러시아 탐구 동아리를 만들었습니다. 
이 동아리에서 활동하며 저는 제가 느낀 인류애라는 가치들을 친구들과 나누고, 친구들이 이에 공감하
는 모습을 보며, 저는 제가 느낀 러시아 인문학의 가치를 저 혼자 가지고 있는 것이 아닌 다른 사람과 
함께 나누고 싶다는 생각이 들어, 이를 더 공부하기 위해 노어노문학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문5 : 그렇다면 톨스토이 외에 또 다른 작가의 책을 읽어 본 적이 있나요?

답변5 : 네. 제가 요즘 읽고 있는 책은 안톤 체호프의 책입니다. 저는 안톤 체호프의 ‘개를 데리고 다
니는 여인’을 읽었는데, 이 책을 읽고는 충격을 받았습니다. 이 책은 톨스토이와는 매우 느낌이 달랐
기 때문입니다. 저는 톨스토이를 읽으면서는 인류애라는 가치가 주요하게 나타나는 것을 보았는데, 
반면 ‘개를 데리고 다니는 여인’에서는 사회적으로 어긋나는 행동인 불륜을 주요 소재로 하여, 불륜
으로부터 오는 자유와 해방감 등을 묘사하고 있는 것을 볼 수 있었습니다. 저는 이렇게 다양한 작가
들의 책에서 다양한 관점과 다양한 사고가 나오는 것을 보고, 저 역시도 앞으로 다양한 문화를 접할 
투어 컨덕터를 목표로 하는 학생으로써 다양한 관점을 잊지 않도록 해야겠다고 생각했습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 독어독문학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격(예비 2번, 1차 충원)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접 + 학생부 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→대기실→구상실→면접실

면 접 시 간
∙ 대기시간 4시간(42명 중 38번째) / 제시문 구상 시간 21분 / 면접 10분(제시문 6분, 학생

부 4분)

유 의 사 항 ∙ 손목시계 제출

질문과 
답변
요약

<제시문 면접>

유교의 공동체 중시 (나) 칼뱅의 직업소명설, 베버의 자본주의 (다) 하버드 교수 두밍웨이의 유교 자본주
의 (라) 자본주의의 문제점
논제 1 (가)의 입장에서 (나)를 평가하시오.
논제 2 (나)와 (다)를 읽고 윤리 사상이 사회에 미치는 영향을 말하시오
논제 3 (가)-(다)를 종합해서 (라)의 해결방안을 말하시오

■ 추가 질문 1 : 그럼 반대로 (나)의 입장에서 (가)를 평가해보세요

■ 추가 질문 2 : 학생은 (가)와 (나) 중 어떤 입장입니까?

 (가) 입장을 지지합니다.

■ 추가 질문 3 : 학생은 유교의 입장을 지지한다고 했는데, 유교가 낯선 유럽 사람들에게 유교를 어떻게 
전파할 겁니까?
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대학명 학과(부) 불어불문학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 사고력 및 문제해결력(제시문 면접), 학생부 위주 면접

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접준비실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 제시문 분석(21분)+면접시간(7분)

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 우리 학과에 지원하여 무엇을 하고 싶은가?

저는 3년동안 계속 교사를 희망하였고 여전히 제 꿈은 교사입니다. 때문에 불어불문학과에 입학하여 
프랑스의 문학, 언어, 문화, 역사 등을 배워 후에 교직 이수를 통해 학생들을 가르치는 교사로서 활동
하고 싶습니다.

■ 교사를 꿈꾸게 된 계기는 무엇인가?

중학생 때 저는 공부를 잘 하지 못하는 학생이었습니다. 하지만 담임선생님의 격려로 꾸준히, 그리고 
열심히 공부를 해나갈 수 있었습니다. 제 선생님은 저의 인생을 바꾸신 분이라고도 말할 수 있을 것 
같습니다. 그래서 저도 누군가의 인생에 긍정적인 영향을 줄 수 있는 사람이 되고 싶었고 그것이 제
가 교사를 꿈꾸게 된 계기인 것 같습니다.

■ 불어불문학과에 와서 특별히 배우고 싶은 분야가 있는가?

저는 프랑스인들만의 정서를 배우고자 합니다. 우리나라에도 ‘한’이라는 정서가 있지만 외국인들이 
그것을 온전히 이해하기는 힘들 것이라는 생각이 듭니다. 프랑스에도 외국사람들이 이해할 수 없는 
그들만의 정서가 있을 것이라고 생각하고 그것을 꼭 대학에 와서 배우고 싶습니다.

 (제시문 면접은 답변을 어떻게 했는지 기억이 나지 않아 적지 못했습니다. 저는 순서가 거의 마지막
이었기 때문에 분위기가 많이 루즈해졌을 것이라 생각하고 최대한 교수님의 집중을 끌기 위해 두괄
식으로 답하려고 노력했습니다. 특히 ‘~의 입장에서 ~를 평가하시오’ 라고 되어있는 질문은 ‘비겁한 
개인주의자’, ‘나약한 겁쟁이’ 등 별명을 지어서 평가해 교수님들이 관심을 가지실 수 있도록 연습했
습니다.)

<학생부 면접>

■ 질문1 : 학생의 진로를 우리 과랑 연관 지어서 말해보세요.

저는 오래 전부터 연예부 기자가 되고 싶었습니다. 2학년 때 월드문화캠프 개막식에서 봉사활동을 한 
적이 있는데 그 때 만났던 독일인 친구가 자신은 한국 문화와 K-POP에 대해 관심이 많은데 독일에
서는 아직 한류의 영향력이 크지 않아서 자신과 관심사를 공유해 줄 친구가 없어 아쉽다는 이야기를 
해주었습니다. 그 때 이후로 국내에 국한되지 않고 세계적으로, 특히 독일에 한류를 알리는 기자가 
되고 싶다는 생각을 했고 그러기 위해서는 독일이라는 국가의 언어와 문화에 대한 이해가 첫 번째라
고 생각해서 독어독문학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 독일 문학 중 후배들에게 추천하고 싶은 책과 이유를 말해보세요.

 '데미안'이라는 책을 꼭 추천해주고 싶습니다. 저는 입시를 준비하면서 책을 읽을 때 의무감을 가지고 
최대한 빠르게, 많이 읽어야 한다고 생각했습니다. 하지만 '데미안'은 그렇게 쉽게 읽고 넘길 수는 없
는 책이었고, 이해가 되지 않는 부분을 저 혼자서도 생각해보고, 문학 선생님께도 여쭤보며 책에 대
해 고민해보는 시간을 가졌습니다. 그 이후로 책을 대하는 저의 태도는 바뀌어 더 이상 성급하게 독
서를 하지 않겠다는 생각을 했습니다. 입시를 준비하는 후배들 중 많은 학생들이 아마 저와 같은 마
음으로 책을 대하고 있을 텐데, '데미안'을 읽고 책에 대한 여러 고민을 해보며 진정성 있게 책을 읽
는 마음을 키웠으면 좋겠습니다.

기타
특이사항

∙ 교수님과의 거리는 5발자국 정도. 제시문 면접에 비해 학생부 면접은 쉽다고 느꼈음. 제시문 면접에서 
추가 질문이 생각할 틈도 없이 들어옴. 
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■ 왜 굳이 프랑스 교사가 되고 싶은가?

저는 고등학교 2학년 때 처음 프랑스어를 배웠습니다. 그때 프랑스의 문화나 프랑스의 영화, 애니메
이션 등을 보면서 더욱 프랑스에 관심을 가지게 되었고 프랑스의 역사에 관련된 책을 읽고 이른 시
기에 발생했던 프랑스 대혁명을 굉장히 흥미있게 봤습니다. 그래서 프랑스교과를 가르치는 교사를 꿈
꾸게 되었습니다.

■ 후배에게 추천해주고 싶은 진로와 관련된 책은?

 ‘고대신화와 프랑스문학’이라는 책을 소개해주고 싶습니다. 이 책은 고대 그리스 신화와 관련된 인물
들이 다양한 나라에서 어떻게 해석되는지를 설명한 책입니다. 한 인물이 각 나라의 역사나 문화, 시
대적 배경에 따라 다르게 해석되어지는 모습이 흥미로웠고 시대적 배경이 어떠한 영향력을 가지는지
도 이해할 수 있었기에 추천하고 싶습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 심리학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 기반 면접, 생기부 기반 면접 면접관 두 명

평 가 내 용 ∙ 논리적 사고력 및 학과 전공 적합성

문 항 유 형
∙ 제시문은 사례를 주고 관련 사례를 분석하는 것과, 비슷한 실제 사례를 제공하는 것 등

이 질문으로 나왔음. 생기부 기반 면접은 생기부 보다는 그냥 학과 공통 면접 느낌. 

면 접 절 차
∙ 약 21분간 제시문 4개를 읽고 답변을 준비함. 답변 준비할 종이 한 장 줌. 볼펜도 거기

서 주는데 자기 것 써도 상관없음. 그러고 면접 장소 이동해서 면접 봄. 

면 접 시 간
∙ 오후 1시 30분 정도? 정확하게 기억은 안남. 2시에 본격적으로 시작했는데 2번째 순서라

와 완전 빨리 끝났음. 

유 의 사 항 ∙ 신분증 들고 와야 함. 그런데 안 들고 왔다고 하더라도 아예 면접 못 보는 것은 아님. 

질문과 
답변
요약

■ (공통질문3 : 갠가 4갠가 중에 기억나는 것 하나밖에 없음.) 과학과 기술은 발전했지만 그로 인한 부작
용 때문에 관련 산업에 규제가 내려지고 성장세가 둔화되거나 쇠퇴한 산업 현실 예시?

드론 산업이 있다고 생각합니다. 드론 산업은 굉장히 다방면으로 많이 발전했지만 안전 위험이나 개
인 프라이버시 문제 등이 함께 이슈가 되기 시작했고 이로 인해 특정 지역들에서는 드론 운용에 있
어 상당한 제약을 거는 것으로 알고 있습니다. 이 때문에 가파르게 성장하던 드론 산업이 살짝 멈칫
하는 경향을 보였다고 들었습니다.(근거 없는 답변임. 진짜 기억 안나서 대충 이렇지 않을까 하고 지
어낸 거..)

■ 질문1 : 심리학과에서 가장 필요한 자질을 두 가지 설명해보세요.

저는 인간애와 과학적 사고력이라고 생각합니다. 우선 인간을 이해하고, 그럼으로써 인간 생활에 도
움이 되고자 하는 학문이기 때문에 인간에 대한 사랑이 없으면 성립되기 힘든 학문이라고 생각합니
다. 또한 인간의 마음과 행동을 굉장히 과학적이고 객관적인 방법으로 연구하는 학문이기 때문에 과
학적이고 논리적인 사고력과 추론 능력 등이 필요하다고 생각합니다.

■ 질문2 : 본인은 그 두 개 중에 뭐가 더 뛰어나다고 생각하나?

하나만 골라야 한다면 저는 인간애 쪽을 말씀드리고 싶습니다.

■ 질문3 : 본인이 인간애가 뛰어나다고 했는데 그걸 보여줄 수 있는 사례가 있나?

 (완전 당황) 잠깐만 생각해보도록 하겠습니다. (한 8초 정도 생각함.) 고등학교 생활을 하면서 저도 
힘든 점이 많았지만 주위 친구들이 특히 힘들어하는 것을 많이 보았습니다. 그 중 한 친구와 깊은 대
화를 나눌 기회가 있었는데 친구의 힘든 이야기를 들으며 정말 과장하지 않고 3시간가량을 함께 울
었습니다. 그 순간은 정말 자신과 타인의 구별 없이 친구의 마음과 하나가 되어 공감했던 경험이었습
니다. 이렇게 타인의 마음에 공감하고, 아픔을 나누고, 함께 치유하고자 했던 경험을 통해 제 인간애
를 보여드릴 수 있다고 생각합니다. 
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기타
특이사항

∙ 내가 이거 하려고 서울까지 왔나 하는 의문이 들 정도로 정말 순식간에 면접이 끝났음. 생기부는 정말 
하나도 안 물어봤고 필요한 자질 이 질문은 공통 질문 같기도 함. (면접장 나오면서 다른 학과 친구가 
통화하는 걸 들었는데 거기도 자질 물어본 것 같았음.)

대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2대 1)

평 가 내 용
∙ 제시문 기반의 논리적 사고력을 평가 / 지원자 본인의 고등학교 교내 활동 기반의 자기

주도성 및 창의적 해결 능력을 확인

문 항 유 형 ∙ 제시문, 생기부

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 건물이동 - 엘리베이터 - 제시문 풀이실(21분) - 면접실

면 접 시 간 ∙ 제시문 4분 생기부 3분 (올해 줄었음)

유 의 사 항

∙ 면접 순서는 당일날 컴퓨터 랜덤으로 결정함. 나가기 20분 전까지 본인이 몇 번째 순서
인지 모름

∙ 신분증 수험표 필수 지참
∙ 면접 끝나면 바로 퇴실할 수 있음

질문과 
답변
요약

제시문 (입학처 기출문제 찾아보기)

가) 유교 인본주의 / 대동사회 / 공동체중심 윤리에 대한 설명
나) 프로테스탄트 윤리와 자본주의 - 청교도 윤리와 직업 소명설 등 프로테스탄트 윤리와 자본주의의 
관계
다) 동양의 유교적 사상 + 서양 자본주의 = 유교식 자본주의
라) 현대사회의 세습에 의한 갈등, 우연적 요소의 작용을 비판

■ 1. 가의 입장에서 나를 설명하시오.

■ 2. 나와 다를 근거하여 윤리 사상이 사회에 미칠 수 있는 영향에 대해 말하시오.

■ 3. 가나다를 종합하여, 라의 문제를 해결할 수 있는 방안을 말하시오.

왼쪽에 젊은 남성(아마도 입사관) 한 분, 오른쪽에 전공 교수님 계셨음.

■ 안녕하십니까. (앉음) / 네, 시간이 빠듯하니 제시문 1,2,3번 연결해서 답해주면 됩니다. 

넵 시작하겠습니다. 문제 1번 답변하겠습니다. ~ 문제 2번 답변하겠습니다~ 문제 3번 답변하겠습니
다~

 (입사관으로 보이시는 남자분께서 계속 아이컨택 + 답변 나올 때 노트북 타이핑 + 끄덕끄덕 해주시
고, 오른쪽 교수님께서는 그냥 끄덕끄덕하면서 들으심. )

■ (시간이 30초 정도 남았음) 네 20~30초 정도 남았는데, 혹시 제시문 관련해서 좀 더 보충해서 얘기하
고 싶은 게 있나요? (음..) 없으면 생기부로 넘어갑시다. 

면접 후기 보니 4분이 되면 칼같이 끊으셨다고 함. 올해는 면접 시간이 줄어서 그런지 더욱 바쁘게 
진행되는 분위기

생기부는 공통 질문으로 때운 듯함 (면접 후기 보니 타 과도 1개 정도 빼고는 질문이 같았음. 공통 
질문 몇 개 만들어서 그 중에서 랜덤으로 물어보신 것 같다) 상당히 형식적이고 포괄적이라는 느낌. 
답변하면 그 내용이 생기부에 기록되어 있는지 뒤적뒤적 찾으시는 모습을 보임. 시간을 3분 칼같이 
끊으심. 

■ 이 과에서 공부하면서 필요하다고 생각되는 자질은? 

소통의 자세. 영문학자는 다양한 텍스트를 읽게 되는데, 그 속에 담긴 생각을 포용적으로 받아들일 
수 있고 때로는 비판하면서 소통을 이루어낼 수 있다고 생각합니다.

■ 영어영문학과는 영어학도 있고 영문학도 있잖아요? 구체적으로 본인은 어떤 분야를 배우고 싶은지?

영어학과 영문학 모두 관심이 있기 때문에 세부 전공은 결정하지 못했으나, 영어학을 배운다면 사회
적 변인에 따 라 언어의 사용 모습이 어떻게 달라지는지 알아보고 싶고, 영문학을 배운다면 고등학교
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에서 탐구했던 오리엔탈리 즘과 제국주의, 문학의 관계를 더 살펴보고 싶음. 학부 과정에서 공부를 
끝내지 않고 대학원에 가서 더 심도 있게 연구하다가 최종적으로는 영어영문학자가 되는 것이 목표
이다. 

■ 후배들에게 추천해주고 싶은 책이 있다면?

조지 오웰 why I write. 1번 답변과 연결하려고 했는데, 좀 횡설수설하다보니 길어져서 핵심 내용 말 
못한 채로 끊김

 (답변 중 타이머 울림) 

■ 어... 시간이 다 되어서 여기까지 들어야 할 것 같아요.

  아....(당황) (마지막 멘트 해도 되냐고 여쭤보려다가 너무 바빠 보이셔서 안했음.)

■ 그 정도면 충분했습니다. 수고했어요. 

감사합니다! 하고 나왔는데 네~ 끄덕이면서 바로 다음 지원자 서류 넘기고 타이머 설정하심. 상당히 
바빠 보이셨다.

기타
특이사항

∙ 바쁘심. 제시문에 할당된 4분 넘기면 가차없이 자르셨다고 함. 마지막 생기부 질문도 3분 끝나자마자 끊
었음.

∙ 학생용 스탑워치도 제출해야 함.(전자기능 있는 시계)
∙ 큰 테이블에 면접관 두 분 / 학생 한 명 마주앉는 형식
∙ 면접이 상당히 형식적인 느낌이 들었음. 포괄적인 질문에 대한 답변 준비 필요함.
∙ 입학처 공지사항으로는 제시문 + 생기부 10분이었으나, 막상 가보니 제시문 4분, 생기부 3분으로 칼같이 

끊으심. 특기자 전형도 면접 시간 변경이 있었다고 하니, 제시문 답변 연습할 때 감안해서 준비해 볼 것
∙ 제시문 준비 시간은 21분. 평소 17분으로 연습해서 그런지 18분 정도에 문제 풀이 끝내고 남은 시간동

안 보충함.
∙ 문제 풀이실에서 면접실까지 이동하는 시간 간격이 꽤 됨. 면접실에 도착해서도 앞 지원자 면접 보는 시

간 동안 1~2분 정도 답변 정리할 시간 있음. 자투리 시간 흘려보내지 말고 머릿속으로 면접 시뮬레이션 
해볼 것

∙ 면접 번호 랜덤임. 언제 나갈지 모르기 때문에 대기실에서 잘 수가 없음.
∙ 고려대는 이동이 많은 편. 짐은 최대한 적게 들고 가는 게 좋음.
∙ 처음 대형 강당 같은 대기실에서는 생기부 자소서 등 자료 읽을 수 있음.
∙ 제시문이 파일 안에 들어있어서 문제지에 메모 불가하니, 연습할 때 문제는 눈으로만 읽고 구상지에 정

리하는 연습 할 것 

대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1면접, 제시문 면접+ 생기부 기반 면접

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 제시문 각 입장 비교, 제시문 내용 해결방안 모색, 학업계획, 진로

면 접 절 차 ∙ 제시문 면접 후 생기부 기반 면접

면 접 시 간 ∙ 제시문 4분, 생기부 3분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

제시문 

(가)유교 인본주의, 공동체주의 
(나)프로테스탄티즘 칼뱅사상 
(다)유교 자본주의 
(라)자본주의 문제점 

■ 제시문질문1 : (가)의 입장에서 (나)를 평가하시오.

답변1 : (가)의 입장은 유교의 인본주의, 공동체주의인데 (나)는 신의 소명대로 행동하고 따르는 입장
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대학명 학과(부) 전기전자공학부

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 생기부 면접, 제시문 면접

면 접 절 차
∙ 대기실⇒생기부 면접 준비실⇒생기부 면접⇒제시문 시험⇒제시문 면접 준비실⇒제시문 

면접

면 접 시 간 ∙ 생기부 면접 준비 시간 X, 제시문 면접 시험 약 25분 

유 의 사 항
∙ 제시문 면접에서 물리, 화학, 생물, 지학의 분야의 과학 내용이 나올 수도 있습니다. 매우

지 않은 분야가 나와도 의연하게 대처하기 위해서는 여러번 예행 연습을 통해 준비하세
요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생기부에 보면 로봇과 관련되어 있는 내용이 많은 데 로봇이란 뭐라고 생각하시나요?

답변1 : 로봇은 자동적으로 작업을 하거나 인간과 유사한 것을 로봇이라고 생각합니다. 봉사활동으로 
요양병원에서 한 할머니를 뵙게 되었습니다. 봉사활동을 갈 때 마다 불편하신 몸을 이끌고 악수를 청
하시는 모습에 거동이 불편하신 분들도 쉽게 이용할 수 있고 구하기 편한, 대중화 되는 기계를 만들
기로 마음을 먹게 되었습니다. 두 번째는 인공지능 로봇에 대한 편견을 가진 사람들 때문이었습니다. 
‘인공지능이 발달되면 어떻게 될까?’ 라는 물음에 ‘터미네이터와 같은 로봇?’이라는 대답을 듣습니다. 
그래서 그런 편견을 바꿀 수 있는 로봇을 만들겠다는 꿈을 가졌습니다. 

입니다. 그래서 (가)의 입장에서 (나)를 평가하면 인간을 주체적이거나 인의 정신을 실현하지 않는 존
재로 보고 있습니다.

■ 제시문질문2 : (나)와 (다)를 참고해서 사회에 윤리사상이 미치는 영향을 말하시오.

답변2 : 제시문 (나)에서 언급했듯이 신이 내려준 직업대로 신의 소명에 따르는 것이 검소하고 절약
하는 태도를 이끌고, 개개인의 이익축적이 사회의 이익축적으로 이어진다는 점과 제시문 (다)에서 언
급했듯이 공동체주의와 같은 유교의 사상이 동양의 산업화와 발전을 이룬다는 점에서 윤리사상이 사
회의 발전을 이끈다고 볼 수 있습니다.

■ 제시문질문3 : (가)~(다)를 종합해서 (라)의 해결방안을 말하시오.

답변3 : (라)는 자본주의의 폐해에 대해 갈등론적 시각에서 본 것입니다. (가)와 (다)를 종합해서 인간
은 원래 사랑을 실천하고 공동체주의를 가지고 있으므로 이러한 면을 이용해서 적절한 개인주의와 
공동체주의의 조화를 맞추는 방향이 해결방안이 될 수 있습니다. 또한 (나)에서 인간이 신의 소명대
로 따르면서 검소하고 절약하게 된 것이 자본주의의 처음 발달을 이끌었다고 되어있으므로 이러한 
처음의 자본주의 정신을 현대에도 가지는 것도 해결방안이 될 수 있습니다. 

■ 생기부질문1 : 자신의 진로와 영어영문학과를 연관시켜보세요.

답변1 : 처음에 제 꿈이 영어교사였습니다. 영어를 좋아하는 마음과 교사가 되고 싶은 마음이 같이 
있어서 영어교사가 되고 싶었는데 2년간 학교에서 진행한 영어사회통합독서토론캠프를 하면서 전세
계적으로 직면해있는 환경문제, 빈곤문제에 대해 토의토론을 직접 해봤습니다. 토론 후 이러한 문제
들에 대한 해결안도 내보았습니다. 그 과정에서 교사보다는 전세계적 문제를 해결하고 싶다는 생각을 
했습니다. 그리고 그 후 번역의 탄생이라는 책을 읽었습니다. 이 책의 부제목이 번역을 통해 한국어 
바로 세우기인데 이 책을 통해 한국어, 영어 다른 언어 각각의 특징을 배우면서 번역도 해보고싶었습
니다. 그래서 영어영문학과에 입학해서 영어학, 영문학에 대해 심층적으로 배워보고 싶습니다.

■ 생기부질문2 : 영어영문학과애 입학해서 무엇을 중점적으로 배워보고싶나?

답변2 : 영어학을 배워보고 싶습니다. 영어학이 언어학인데 제가 알기론 영어라는 언어의 음성, 음운
체계 또 영어가 고대에서부터 어떻게 발달해왔는지를 배운다고 알고 있다. 국어시간에 고대, 중세 국
어 문법을 배우면서 어렵지만 재밌었습니다. 그래서 제가 좋아하는 영어도 그렇게 배워보면 어떨까 
생각하고 있습니다.

기타
특이사항
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■ 질문 : 인공지능이 발달되면 터미네이터가 된다 라고 생각하는 사람은 적지 않나요?

답변 : 저는 친구들에게 물어봐도 터미네이터라고 대답하는 것을 들었고 인공지능과 관련된 책을 읽
으며 빌 게이츠와 스티븐 호킹 같은 저명한 사람들이 인공지능의 등장을 부정적인 시각으로 바라보
고 있다는 것을 알게 되었습니다. 

■ 질문2 : 혹시 로봇과 관련되어서 다른 외부 활동을 한 것이 있나요?

답변2 : 고등학교 1학년 때 타 대학교에서 로봇과 관련되어서 수업을 들었던 것이 있습니다. 컴퓨터
를 이용해서 로봇을 설계하고 프로그래밍을 했었습니다.

■ 질문 : 혹시 그때 사용했던 프로그램이 무엇인지 기억이 나나요?

답변 : 확실히 기억이 나지는 않지만 스케치를 이용했던 것 같습니다. 

■ 질문3 : 이 학과에 들어와서 듣고 싶은 수업이 무엇이 있나요?

답변3 : 기계를 제어하여 정해놓은 일을 할 수 있으며 인공지능을 이용하여 스스로 생각하고 판단을 
할 수 있는 기술을 배우는 제어공학, 지능시스템, 로봇공학과 같은 과목을 배우고 싶습니다.

■ 질문 : 그 분야는 전기전자공학부에서 너무 좁은 분야가 아닌가요? 다른 분야는 어떻게 생각하나요?

답변 : 인간은 환경에 영향을 받으면서 자라는 것 같습니다. 저는 고등학교에서는 제한된 환경에서 
살아오면서 제가 관심있는 분야만 공부했었습니다. 하지만 대학에 와서는 다양한 분야를 공부를 할 
수 있기 때문에 관심이 갈 수도 있습니다.

■ 질문4 : 이 과에 교수님이 누구가 있나요? 

답변4 : 죄송합니다. 잘모르겠습니다.

■ 질문 : 그러면 연구하는 것은 어떤 것이 있나요?

답변 : 음.... 이것도 잘 모르갰습니다.

■ 질문5 : 시간이 조금 남았는데 마지막으로 할 말이 없나요?

답변 : 저는 이 분야에 대해서 정말 관심이 많지만 교수님과 연구 내용에 대한 조사가 부족했던 것은 
잘못한 것 같습니다. 하지만 제가 이 과에 들어오게 된다면 열심히 하게 습니다. 아.. 열심히 하는 것
보다 잘 하겠습니다. 감사합니다.

(다른 질문은 시간이 지나서 잘 기억이 나질 않습니다.)

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전기전자공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명-면접관 2명) 

평 가 내 용 ∙ 사고력, 지원동기 및 진학의지

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 24분, 제시문면접 4분, 개인면접 5분

유 의 사 항 ∙ 아날로그 시계도 고사장 반입 금지물품이므로 착용한 채로 입실하지 않도록 주의.

질문과 
답변
요약

제시문

1. DNA에서 RNA로 유전정보가 넘어가 단백질이 합성되는 과정
2.돈을 많이 가졌는가 그렇지 않은가에 따라 사람들을 자본가와 빈곤층으로 나눌 수 있다.
3.수소의 전자는 궤도상에서 이동하며 궤도는 정해져 있다~~(정도의 내용)
4. 아날로그와 디지털의 차이, 디지털의 저장방식에 관한 내용
5. 공기의 온도에 따른 소리의 속력



124❚

문제

1. 제시문 1~5에서 공통적으로 드러나는 개념은?
2. 문제1에서 찾은 개념과 관련있는 과학현상에는 어떤 것이 있는가?
3. 제시문1이 제시문2~5와 다른 점은 무엇인가?

넓은 방에 면접관 두 명이 앉아있고 반대편에 학생을 위한 책상과 의자가 있음. 면접 준비시간에 A4용지
에 쓴 메모를 보고 답변할 수 있음.

■ 문제 1,2,3번 답해 보세요.

1. 어떤 기준에 따라 단계나 정도를 나눌 수 있다는 것이 제시문1~5에서 공통적으로 나타났으므로 
‘단계’나 ‘구분’이 공통적으로 드러난 개념이라고 생각했습니다.

2. 광전효과에서 광전자의 방출 여부를 기준으로, 광전자의 최대에너지를 기준으로 대상을 구분할 수 
있으므로, 또 지진발생여부와 진폭등을 기준으로 지진이라는 현상을 구분할 수 있으므로 ‘광전효과’
와 ‘지진’이 ‘구분’이라는 개념과 관련있다고 생각합니다.

3. 선후관계가 있다는 점이 다르다고 생각합니다. 대상의 유무나 크고 작음 등의 관계에는 선후관계
가 없는데 제시문1에서 유전정보가 DNA에서 RNA로 이동하는 것에서 선후관계가 나타납니다.

■ 아직 시간이 3분 남았네요. 추가로 질문하겠습니다. 제시문1~5각각에서 어떤 부분이 ‘단계’ ,‘구분’과 
연관되는지 상세하게 설명해 주세요.

각 제시문에서 대상을 구분할 수 있는 기준이 있었습니다. 제시문 1에서 유전정보의 위치, 제시문 2
에서 돈을 가진 정도, 제시문 3에서 전자의 위치, 제시문 4에서 저장방식, 제시문 5에서 공기의 온도 
및 소리의 속력을 기준으로 ‘구분’할 수 있었습니다.

(제시문 면접 끝, 이후는 개인면접.)

■ 학교에서 가르쳐 주는 범위를 넘어 학습한 사례를 말해주세요.

인터넷에서 포도를 전자레인지에 넣어 돌리자 스파크가 발생하는 현상을 본 적이 있습니다. 영상에서
는 물의 굴절률에 의해 줄어든 마이크로파의 파장이 포도알의 크기와 비슷해져 공명과 같은 현상이 
일어난 것이라고 설명했는데, 물의 굴절률이 그렇게 크지 않다는 점 등의 궁금증이 남아 인터넷을 통
해 굴절률에 관해 조사했던 경험이 있습니다. 굴절률이 유전율과 투자율로 결정됨을 알았고, 매질에 
따라 편극되는 정도가 달라 굴절률이 매질에 따라 달라질 수 있음을 알았으나, 이해를 위해서는 맥스
웰 방정식이 필요했고 이를 공부하기에는 제가 절실히 모자르다는 것을 느꼈습니다. 이에 대학에서 
깊은 내용을 배우는 것이 근본적인 해결이라고 생각했습니다.

이후 학과의 전망에 대해 질문, 발전에의 통신의 중요성과 5G보다 높은 수준의 통신기술이 필요해질 것임
을 근거로 답변하다가 면접시간 끝나서 퇴실.

기타
특이사항 ∙ 제시문의 문제가 깊은 사고력을 요구하지 않음. 찬찬히 읽어보면 쉽게 답을 찾을 수 있음

대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 분석능력, 실생활사례적용능력, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접, 공통질문

면 접 절 차
∙ 대기실-순서추첨-순서 알려주고 한명씩 대기실로 이동-대기실에서 제시문 받고 준비시간 

20분-면접실(7분)

면 접 시 간 ∙ 준비 20분, 면접 7분(그중 제시문 답변 시간은 4분 이내)

유 의 사 항 ∙ 서류기반 질문은 없음.



고려대학교 ❙ 125

질문과 
답변
요약

제시문

(가) 과학이 빠른 속도로 발전하고 있지만, 과학 낙관주의는 견제해야 할 태도이다.
(나) 사물인터넷, 인공지능 등의 발달로 초연결 사회가 도래하고 있다. 이에 기존에 불가능했던 수많은 

활동이 가능해지고 있다.
(다) 기존에 사람들은 마차를 이용했는데, 증기자동차가 발명되면서 더 빠른 속도로 이동할 수 있게 되

었다. 그러나 이러한 사실은 기존 마차인부들의 반발을 불러일으켰고, 결국 반발을 의식한 정부는 
증기자동차에 각종 규제를 붙이고 빨리 달리지 못하게 만들어 증기자동차는 무용지물이 되었다.

(라) 스위스연방은행에서 각종 기준에 따라 국가들을 평가하여 4차 산업혁명에 얼마나 잘 적응할 수 있
을지 순위를 매겨 평가한 표. 우리나라는 기술과 교육, 사회간접자본에서 높은 순위를 기록하지만 
노동 유연성이나 제도적 뒷받침이 미흡하다는 사실 추론 가능.

■ 제시문 질문1 : (가)의 입장에서 (나)를 평가해보시오.

 (가)는 과학의 발전에 따라 기존에 없던 새로운 문제가 생겨나고 있음을 제시하며, 과학의 발달에 대
해 무작정 긍정적 태도를 가지는 것에 대해 경계하고 있습니다
반면, (나)는 사물인터넷과 인공지능 등의 발달로 초연결 사회가 도래함을 언급하며 과학 발전의 긍
정적 효과에 주목하고 있습니다.
라서, (가)의 입장에서 (나)를 평가한다면, 과학의 발전이 가져올 문제에 대해서는 관심을 가지지 않
고 긍정적 효과만 바라보는 지나치게 낙관적 태도를 가지고 있다고 비판할 것입니다.

■ 제시문 질문2 : (다)와 유사한 현대사회의 사례를 제시하고, 이에 대한 해결책을 제시하시오.

 (다)는 증기자동차 기술이 발달하여 더 빠른 속도로 운송하여 사회의 효용을 증진시킬 가능성이 생겼
음에도 불구하고, 기존 사업자들의 반발로 인해 새로운 기술이 무의미해진 사례에 해당합니다.
이와 유사한 현대사례로는 최근 우버 파업 사태가 있습니다. 우버라는 기술을 통해서 사회적 효용을 
크게 증가시킬 가능성이 있지만, 기존 사업자들의 이익이 크게 줄어들 우려가 있기 때문에 국가적으
로 상용화하기 힘든 상황에 해당하기 때문입니다.
(서울대와 동일 해결책. 문화 지체 대해 설명하고 우버로 통합하거나 재취업 정책.)

■ 제시문 질문3 : (가)~(라)를 바탕으로 4차 산업혁명 시대에 대한민국이 발전할 방향을 설명해보시오.

 (라)에 따르면, 우리나라는 다른 나라에 비해 기술, 사회 간접 자본, 교육 수준 등 산업 발달을 위한 
기술적 인프라는 잘 갖추어져 있지만, 노동시장의 유연성이나 제도적 바탕 같이 변화를 위해 필수적
인 심리와 제도적 유연성이 결정적으로 결핍되어 있는 상황에 해당합니다.
또, (가)~(다)를 통해 4차 산업혁명 시대의 변화는 기술의 발달로부터 시작되지만, 불가피하게 제도
나 인식 등 빗물질적인 분야의 변화를 수반할 수 밖에 없다는 사실을 확인할 수 있습니다.
이를 바탕으로 4차 산업혁명 시대에 대한민국이 발전할 방향을 생각해본다면, 기술과 함께 변화에 대한 
사회적 유연성을 길러야 함을 추론할 수 있습니다. 예를 들어 노동시장도 변화에 대해 능동적으로 대처
할 수 있도록 인식을 전환하고, 이러한 변화에 대해 국가도 제도적으로 지원하는 방안이 있습니다.

■ 공통 질문1 : 다른 학과에 비해 정치외교학과에 특별히 요구되는 덕목을 두 가지 이야기해보시오.

물론 다른 과에서도 요구되는 덕목이지만, 정치외교학과에서 특히 더 중요한 자질로 정의와 행동력이 
있다고 생각합니다. 첫 번째로 정의가 필요한 이유는 국제정치에 대해 분석할 때 표면적 관찰에 그치
지 않고 그 이면의 힘의 질서를 살피는 냉철한 분석능력을 가지고, 정치학을 바탕으로 공정하고 정의
로운 사회를 만들 책임이 정치가에게 항상 존재하기 때문입니다.
두 번째로 행동력이 필요한 이유는 정치외교학이라는 학문 자체가 실제 사회에 적용하고 행동으로 
옮기지 않는다면 그 의미를 잃는다고 생각했기 때문입니다. 기존의 정치사상이나 제도에 대해 아무리 
깊게 이해하고 있다고 하더라도, 이를 바탕으로 현실의 문제를 인식하고 해결해나갈 수 없다면 정치
외교학이 의미 없어지기 때문에 행동력이 중요하다고 생각했습니다.

■ 공통 질문2 : 그 중 본인은 어떤 덕목을 더 갖추고 있다고 보는지 이야기하고, 이를 증명할 수 있는 
사례를 제시해보시오.

저는 정의보다 행동력을 더 강하게 갖추고 있다고 생각합니다. 그 이유는 우선 정의의 경우에는 저 
스스로도 아직 정의가 무엇인지에 대한 해답을 명확히 찾지 못했다고 생각하고, 아직까지는 다른 사
람도 저에게 정의의 명확한 기준에 대해 제가 납득할만한 설명을 제공한 적이 없기 때문입니다.
저의 행동력을 증명할 수 있는 사례로는 동아리에서 진행했던 Community Action Project가 있습니
다. 교문 앞에 쓰레기 투기 문제가 심각하다는 문제를 인식하였는데, 수업시간에 배운 깨진 유리창 
실험과 뉴욕 지하철 실험의 사례를 응용하여 주변에 꽃밭을 일구고 지속적으로 관리함으로써 쓰레기
가 줄어드는 실질적 변화를 이끌어낸 적이 있습니다.

■ 공통 질문3 : 남은 시간 동안 하고 싶은 말을 해보시오.

저는 국제분쟁에 있어 국가가 국력에 제약을 받지 않고 동등한 발언권을 보장받는 사회를 만들고자 
하는 비전을 가지고 있고, 그렇기 때문에 영토분쟁을 연구하는 국제법 전문가가 되고자 하는 소망을 
갖고 있습니다.
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대학명 학과(부) 지구환경과학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명- 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가+ 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실- 준비실- 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 면접관1: 네 준비되시면 답변시작하세요. 그냥 쭉 말하시면 됩니다.

넵. 1번 2번 3번 차근차근 대답함.

■ 면접관1: 제시문 (라)에 관한 예를 사회 현상에서 찾아 볼 수 있을까요?

어........ 잠시만 생각할 시간을 주시겠습니까?

■ 면접관2: 네네

어.......(한 5초쯤)

■ 면접관1: 시간이 다 돼서 그럼 생기부 질문할게요. 공부하면서 제일 재밌었던 과목이 뭐에요?

지구과학이었습니다. 그 중에서도 아름다운 한반도라는 단원이 인상 깊었습니다. 백두산에 대해 설명
드림.

■ 면접관1: 그럼 백두산의 폭발에 대해 흥미가 많다고 했는데 그와 관련된 활동한 거 있어요?

시뮬레이션 활동을 했습니다. (이에 관해 설명드림)

■ 면접관1: 그럼 시뮬레이션의 조건은 뭐로 잡았죠?

조건 여러개에 대해 설명드림

■ 면접관1: 지구과학 중에 어려웠던 단원은 뭐가 있죠?

어...

■ 면접관2: 없을 수도 있어요 하하

네! 딱히 없었습니다.

■ 면접관1: 지구환경과학과의 비전에 대해 어떻게 생각하세요?

북한의 지질에 대해 설명드리고 비전이 좋다고 설명드림.

■ 면접관2: 이제 시간이 다 되었어요. 수고 하셨습니다.

기타
특이사항 ∙ 지원 도우미들부터 면접관님들도 조금 딱딱하신 경향이 있긴 한데 그래도 당황하지 말 것.

이는 자유와 진리 뿐만 아니라 정의를 추구할 줄 알고, 자신만 아는데 그치지 않고 실질적인 행동을 
이끝어내는 고려대학교의 인재상과도 부합한다고 생각합니다.
꼭 고려대학교 정치외교학과에 입학해서 행동하는 인재로서의 모습을 보여드리고 싶습니다. 감사합
니다.

기타
특이사항

∙ 볼펜도 주고, 개인 필기구도 사용가능.
∙ 특기자 전형과 달리 굉장히 잘 들어주셨고 고개 끄덕끄덕 해주셔서 분위기가 편안했음.
∙ 면접 대기실, 준비 전 대기실, 준비실, 면접 직전 대기 등 대기 시간이 굉장히 길고, 면접 과정에서 엄청 

돌아다님. 소지품 잘 챙기고 옷 같은거 너무 바리바리 싸오지 말 것.
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대학명 학과(부) 지구환경과학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격(예비7)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 기반 면접 교수 2명 면접 대상자 1명

평 가 내 용 ∙ 제시문에 대한 답과 추가질문

문 항 유 형 ∙ 제시문 5개 질문 3개

면 접 절 차
∙ 소집 -> 대기실에서 신원 확인 -> 제시문 숙독실로 이동 -> 숙독 -> 면접실로 이동 -> 

면접

면 접 시 간 ∙ 숙독 21분 발표 10분

유 의 사 항
∙ 블라인드 면접(교복 금지, 이름 언급 금지), 모든 소지품 제출(휴대폰, 태블릿과 아날로그 

시계를 포함한 거의 모든 것), 타 학생과 접촉 일절 금지

질문과 
답변
요약

<제시문>

(가) 세포막 인지질 이중층과 단백질과 관련된 내용
(나) 지구의 자기장이 태양풍을 막는 것과 관련된 내용
(다) pn접합 다이오드와 관련된 내용
(라) 파장의 길이에 따른 전자기파의 종류
(마) 탄소동위원소연대측정법 C14/C12와 관련된 내용

■ (가)~(라)의 지문을 “선택적 투과”의 개념을 통해 설명하시오.

 (가)는 세포막에서 일어나는 선택적 투과 과정을 광합성을 통해 생성된 물질로 설명했습니다.
(나)는 자기장이 태양풍을 막는 것에 더해 오존층이 자외선의 일부를 차단한다는 점을 통해 태양에서
부터 오는 에너지의 일부를 선택적 투과시킨다고 설명했습니다.
(다)는 어떻게 도핑하면 p 반도체인지 n 반도체인지 설명부터 했고 순방향 전압과 역방향 전압을 통
해 선택적으로 전류를 흐르게 함을 설명했습니다.
(라)는 전자기파의 종류만 있어서 X선을 예로 들어 뼈 같은 경우는 밀도가 높고 단단하여 X선이 투
과하지 못해 하얀색으로 표시가 되고 피부나 피하지방 같은 경우는 밀도가 낮아 X선이 투과한다 -> 
물질의 상태에 따라 투과되는 정도가 다르다를 통해 선택적 투과를 설명했습니다.

■ 문제 1의 개념을 (마)와 비교하여 설명하시오.

 (마)가 무슨 개념일까 생각을 해보니 반대 개념이라는 생각이 들었습니다.
보통 비교하라고 하면 똑같은 개념을 비교하라고 하지는 않을 것 같아서 ㅋㅋㅋ
대기 중에 있는 방사성 동위원소 C14 어쩌구 이러면서 그때 들어왔던 것이 붕괴를 하여 현존하기 때
문에 연대를 측정할 수 있다는 내용이어서 광합성을 예로 들어 기체의 이동은 확산으로 이루어지기 
때문에 선택적 투과가 일어나지 않는다. 따라서 문제 1의 개념인 선택적 투과와 비교가 된다 라는 식
으로 설명했습니다.

■ 문제 1의 개념을 사회 현상에 접목하여 설명하시오.

고민하다가 난민 밖에 떠오르지 않았습니다. 제주도에 있었던 난민 사태를 예로 들면서 세계의 난민 
정책이 선택적 투과를 하고 있다라는 식으로 설명했습니다. 난민을 수용할 때 많은 조건을 따져서 수
용하는데, 그 이유가 우리나라가 피해를 볼 수 있기 때문이다 라고 설명했습니다. 여기서 그치지 않
고 자기장과 오존층을 예로 들어 이것들이 모든 에너지를 흡수하면 지구의 생태계가 파괴되는 것처
럼 우리나라가 피해를 볼 수 있기 때문에 선택적 투과를 한다라고 설명했습니다.

■ 과학 과목 중에 어느 과목이 가장 재밌었냐라고 물어봐서

당연히 지구과학이라고 했습니다. 지구과학은 가장 융합적인 과목이라고 생각한다 왜냐하면 어디서 
물리 어디서 화학 어디서 생명과학을 볼 수 있다. 나는 과학을 사랑하기 때문에 이 모든 과목을 배울 
수 있는 지구과학이 가장 흥미로웠다 라고 대답했습니다.

■ 반면에 어느 과목이 어려웠냐고 물어봐서

물리라고 했습니다. 물리의 좋은 점에 대해서 먼저 설명했습니다. 물리는 값이 딱 맞아 떨어지고 힘
이 움직이는 것이 신기했다고 했습니다. 반면에 계산이 너무 많아서 실수가 많은 저에게는 힘들었다
고 답했습니다. 하지만 더 많은 문제를 풀어보고 계산에만 집중하지 않고 개념을 다시 훑어보는 등 
방법을 통해서 극복했다! 라고 답했습니다.
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■ 마지막으로 지구환경과학과의 전망에 대해서 물어보셨는데,

저는 미세먼지가 가장 먼저 떠올랐습니다. 미세먼지가 요즘 문제가 되고 있는데 이를 대기과학에서 
해결책을 내놓을 수 있을 것 같다 라고 했고 뿐만 아니라 제가 연구하고 싶은 분야인 극지 해양에서 
우리나라에 없는 전략 광물 자원들을 캐올 수 있을 것 같다. 라고 했습니다. 마지막으로 전략 광물에
서 그치지 않고 오존층의 파괴가 심각하니 대기 분석을 통해 해결 할 수 있다고 생각하고, 지질 탐사
를 통해 지구의 기원을 알아보는 학문적 연구도 가능하다고 답했습니다.

■ 그리고 시간 끝났다고 나가셔도 좋다고 하셔서

감사합니다!! 감사합니다!! 감사합니다!! 하고 나왔습니다.

기타
특이사항

∙ 조교님의 안내를 받아 나왔는데 무슨 런웨이 걷는 줄 알았습니다. 양옆으로 조명이 비치고 앞에서 부모
님들이 스마트폰으로 사진 찍고 계셔서 ㅋㅋㅋㅋㅋㅋ 모델 체험을 함께하고 왔습니다.

대학명 학과(부) 통계학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교추천전형Ⅱ

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2인, 면접자 1인

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 창의력, 인성, 문제해결력

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접+생기부 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 제시문 검토실 - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간
∙ 면접 순서: 랜덤, 제시문 검토시간: 21분, 면접시간 10분 (제시문 면접 7분+ 학생부 기반 

면접 3분 - 개인마다 다를 수 있음)

유 의 사 항 ∙ 대기실 입실시간 엄수요망.

질문과 
답변
요약

<제시문>

(가) 초연결 사회의 긍정적 측면
(나) 과학기술 발달을 비판적으로 볼 수 있어야 함.
(다) 증기 자동차가 발달되었으나 마부들의 생명권을 위협한다는 여론 때문에 ‘적기 조례’가 31년 간 지

속되어 증기 자동차가 무용지물이 되어버린 사건. = 과잉규제
(라) 4차 산업혁명 시대에 OECD국가들이 살아남기 위해 가지고 있는 능력들을 순위로 나타낸 표 제시. 

제시된 6개 국가들 중 한국은 모든 방면에서 수치가 가장 낮았음

■ 질문1 :(나)의 입장에서 (가)를 비판

 (나) 제시문에서는 과학 기술의 긍정적인 측면뿐만 아니라 부정적인 부분들도 주목해야 한다고 보는 
과학 기술 지상주의의 관점을 나타내고 있다.따라서 (가) 제시문처럼 초연결 사회의 긍정적 측면만을 
부각하는 태도는 미래에 발생가능한 문제들을 간과하는 행위이며 이를 비판적으로 바라보는 시각이 
필수적이라고 볼 수 있다.

■ 질문2 :(다)와 비슷한 사례를 현대사회에서 찾고, 그 해결책 제시

사례: 드론 산업 그리고 관련 상황 간단히 언급, 해결책: 정부가 드론 관련 기업들과 프로젝트 연구를 
진행하여 현재 보고된 드론 관련 문제들을 통게적으로 분석한 후, 드론 산업에 걸린 수많은 규제들 
중 실효성이 높은 것들만우선적으로 유지하고 나머지는 폐지시킴 -> 규제는 완화되지만, 문제발생률
은 높아지지 않게 됨. 이후 새롭게 발생하는 문제들은 사후 대처하는 방식으로 진행.

■ 질문3 :위 제시문 4개를 활용하여 우리나라가 4차 산업혁명시대를 이끌어가기 위한 방법

크게 개인 - 기업 - 정부 의 역할로 나누어 설명함. (구체적으로 기억이 안 나 대략적으로..)

개인: 의식적 차원에서의 고취가 필요

기업; 과학기술을 개발하는 것에 초점, 그러나 과학 지상주의는 지양하되 비판적이고 사회 윤리도 함
께 고려해야 함

정부: 개인과 기업이 잘 성장할 수 있게 인프라 구축, 정책이나 제도적 차원의 적극적인 지원 - BUT 
사회는 기본적으로 공리를 우선시해야 하기 때문에 특수성이나 형평성은 다수가 동의할 수 있는 선
에서 합의되어야 한다는 것을 강조했음.
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 26일 오후 합격유형 충원합격(예비 57번)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(3:3)

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 가치관 및 인성, 의사표현력, 전공분야에 대한 이해

문 항 유 형 ∙ 인성 면접형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실- 대기실1-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 5분

유 의 사 항 ∙ 없음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 우리학과에 지원하게 된 동기는?

답변1 저의 별명은 도라에몽 입니다. 저는 작은 키에 비해 많이 나가는 몸무게로 인해서 도라에몽 이
라는 별명이 붙었습니다. 이런 별명이 저의 장점이라 생각합니다. 왜냐하면 도라에몽 이라고 불러주
는 친구들이 저를 편한 친구 푸근한 친구라 느껴서 그렇게 불러주는 거라고 저는 생각합니다. 이런 
장점으로 저는 타인에게 편한 인상을 심어줄 수 있을뿐더러 저는 상대방의 목소리에 귀 기울일 줄 
안다고 생각해서 경청과 상대방에 대한 배려를 필요로 하는 상담사라는 장래희망을 가지게 되었고 
상담사가 되기 위해 고신대학교 사회복지학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 자신의 장점과 단점은?

답변2 저의 장점은 상대방에 대한 배려심이 깊다는 것입니다. 저는 평소에 상대방의 기분을 상하지 
않게 하려고 조심합니다. 그런 저의 조심성으로 인해서 친구들에게 착하고 배려심이 깊다는 말을 많
이 들었습니다. 반면에 저의 단점은 소심한 성격입니다. 저의 소심한 성격으로 인해서 저는 친구들에
게 먼저 다가가지 못했고 또 저의 생각을 전달하지 못하여 속앓이 하는 일이 많았습니다. 그런 저의 
성격을 고치기 위해서 wee클래스와 같은 상담소에 가서 먼저 다가가는 법을 배웠고 저의 성격을 고
칠 수 있었습니다.

■ 질문3 사회복지란 무엇이라 생각하는가?

답변3 제가 생각하는 사회복지는 배려라고 생각합니다. 제가 먼저가 아닌 언제나 상대방의 행복을 먼
저 생각하고 상대방을 도와준다는 두 가지가 있어야 사회복지라고 생각합니다. 배려도 마찬가지로 상
대방을 먼저 생각한다는 공통점이 있기에 사회복지란 배려라고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 사회복지학과 교수님들은 편한 분위기를 만들어주기에 긴장하지 않을 수 있었다.

 <생기부>

■ 질문1 : 통계학과에 필요한 자질 2가지

답변: 논리력과 객관성. 그 이유도 간단히 언급.

■ 질문2 : 그 자질을 키우기 위해 고등학교 때 했던 기억나는 활동 1가지 이야기 해보세요

답변: 동아리 활동 중, ‘커피가격과 지대 간 상관관계 조사’ 활동에 대해 이야기하며 위 2가지 자질을 
기를 수 있었던 이유를 맞춰서 대답함. 느낀점, 변화한 점도 추가로 덧붙임.

기타
특이사항

∙ 생각보다 생기부, 자소서 관련 질문들이 적었고 무난했음. 질문거리들을 억지로 만들어내면서 준비하는 
것 보다는 자신이 한 활동 중심의 정리를 빠르게 끝내놓고, 제시문 기출문제들을 풀면서 감을 익히고 면
접 연습을 하는 전략이 더 유리할 것이라는 생각이 듬.

∙ 통합사회 관련 도서들을 정독하며 기본적인 상식들을 점검할 필요가 있음. 최근 시사 이슈들을 머릿속에 
정리했음. 이 부분이 실제로 제시문 면접 문항에 논리적으로 답하는 데 많음 도움이 됨.
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 : 면접관 3명, 지원자 3~5명

평 가 내 용 ∙ 인성, 적성, 의사표현럭 등

문 항 유 형 ∙ 전공관련, 인성, 적성 등

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 총 5~10분

유 의 사 항 ∙ 비교적 다른 면접보다 프리함 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리대학, 우리학과에 지원한 동기는 무엇입니까?

기독교학교라서 지원했습니다. 하나님 앞에서 공의와 사랑을 실천하는 인재를 육성하는 기독교적 교
육이념 아래서 건전한 대학생활과 성실한 신앙생활을 같이 할 수 있는 학교라 생각해서 지원했습니
다.

■ 질문2 : 자신의 장단점을 말해보세요.

저의 장점은 잘 웃고 누구에게나 친절한 것입니다. 주변 친구들과 어른들께 그런 칭찬을 많이 들었기 
때문입니다. 저의 단점은 소극적인 성격입니다. 이 부분을 고치기위해서 3학년때 반장을 맡아서 학급
행사에 적극적으로 참여하고 친구들에게 먼저 다가가는 연습을 하였고 교회에서도 중고등부 회장직
을 맡아서 예배시간보다 일찍 가서 친구들과 후배들에게 인사하는 것을 꾸준히 하려고 노력하였습니
다.

■ 질문3이웃을 돕는다는 것은 무엇인지 말해보세요.

예수님의 사랑을 실천하는 것입니다. 우리가 예수님께 받은 만큼 다른 이웃에게도 그 사랑을 전하고 
돕는 것이 크리스천으로서 당연한일이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 학교 홈페이지에 올라오는 예상 질문들은 꼭 준비하여 면접에 임하세요.
∙ 기독교 재단 학교이기 때문에 종교적 답변을 선호하십니다.

대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명이 수험생 1명에 대해 면접 진행

평 가 내 용 ∙ 지원 동기, 장점, 교사상 등

문 항 유 형 ∙ 구두 질문

면 접 절 차 ∙ 질문에 대한 대답

면 접 시 간 ∙ 5분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고신대에 지원한 이유와 동기는?

답변1 : 부설 어린이집도 있고, 프로그램 중 일본 참관 실습 프로그램 말함.

■ 질문2 : 자신의 전반적 성격과 장단점은?

답변2 : 활발한 편이며 다른 사람의 말을 잘 들어주며 소통하는 능력이 뛰어남.(장점만 말하니 그냥 
넘어감)
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 면접관 1명 (1 : 1면접 시행)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문

면 접 절 차 ∙ 대기실1⟶대기실2⟶면접실1⟶대기⟶면접실2⟶대기⟶면접실3

면 접 시 간 ∙ 각 면접실 당 5분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 성격의 장단점 + 봉사활동 중 가장 기억에 남는 것은 무엇은가? + 학교생호라 중 가장 힘들
고 어려웠던 점과 극복해 나간 사례가 있는가?

저의 장점은 끈기가 있어 무언가 하나를 시작하면 어렵고 힘든 순간이 와도 포기하지 않고 끝까지 
해내어 일을 마무리 지으며 이 과정에서 탐구심을 발휘하여 심도 있는 분석이 가능한 것입니다. 그러
나 과도한 탐구심으로 인하여 시간이 굉장히 오래 걸리고 과제를 할 때 초반부는 세밀하고 꼼꼼히 
하다가 제출기한이 다 되어갈 때쯤 시간이 부족하여 후반부 일수록 대충하게 되는 단점이 있습니다. 
이러한 저의 단점을 극복하기 위하여 시간을 정해두고 어디까지 조사할 것인지 자료 조사의 정도를 
미리 계획하는 습관을 가질려고 노력하였습니다.

■ 질문2 : 버스의자에 노약자석을 위한 노란색 표시에 대한 찬성과 반대

버스 좌석에 노약자를 위한 좌석을 따로 만들어 노란색 표시를 하는 것에 대해 찬성합니다. 우선 ‘노
약자석’이 보이면 항상 노약자에게 자리를 양보해야 한다는 인식을 갖게되기 때문에 자의든 타의든 
어르신들을 향한 배려가 활성화 될 것 이라 생각합니다. 또한 얼니아이들에게 버스 좌석의 색이 다른 
궁금증을 유발하여 어릴 때부터 노약자를 배려해야한다는 의식을 가지게 하는 교육의 효과가 나타나
므로 미래 사회의 원활한 배려가 가능할 것이라 생각하기 때문입니다.

■ 버스를 탔는데 노약자석 1자리만 비어있고 굉장히 피곤한 상태이다. 자리에 앉겠는가?

■ 노약자석에 앉았는데 깜빡 졸다가 보니 할머니가 앞에 서 계셨다. 어떻게 할 것인가?

■ 노약자석이 청년층에 대한 역차별이 될 수 있다고 하는데 이에 대해 어떻게 생각하는가?

■ 질문3 : 자신이 가장 하고싶은 사회복지분야는 무엇인가?

학교에서 일어나는 학생의 문제를 개인의 문제가 아닌 개인을 둘러싼 환경, 상호작용의 문제, 심리적, 
사회적 문제를 학생, 학교, 가정, 지역 사회의 연계를 통해 예방하고 해결하며 모든 학생이 자신의 잠
재력과 능력을 최대로 발휘할 수 있도록 최상의 교육환경과 공평한 기회를 제공하는 전문가인 학교
사회복지사가 되고 싶습니다. 평소에 심리에 대한 관심이 많았고 아이들를 많이 좋아하며 사회복지사
가 되고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 수험표를 깜빡해도 대학에서 나눠주기 때문에 당황하지 않아도 됨.
∙ 원서 접수 신청대로 순서가 정해지고 인원이 많을 경우 대기시간이 매우 길어짐. 최대한 편한 마음을 가

져야 지치지 않음.
∙ 고신대 홈페이지에 나온 질문이 대부분이기 때문에 꼭 숙지해 가야함.

■ 질문3 : 남자 교사가 별로 없는데 어떤 유치원 교사가 되고 싶은가?

답변3 : 정해진 경로가 아니라 여러 추천 경로를 제시해주고 학생의 선택권을 존중해주는 네비게이션 
같은 교사가 되고 싶다.

■ 질문4 : 우리 학교가 기독교 재단인 것에 대해 어떻게 생각하는가?

답변4 : 종교 관련은 그다지 신경 쓰지 않는다. 주변에도 교회 신자가 많고, 학교 생활에 중요한 문
제는 아닌 것 같다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 충원합격(예비3번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접+발표면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문

면 접 절 차 ∙ 대기실1⟶대기실2⟶면접실1⟶대기⟶면접실2⟶대기⟶면접실3

면 접 시 간 ∙ 패널당 5분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 성격의 장단점 + 학교생활 중 가장 힘들고 어려웠던 점과 극복한 사례가 있는가?

저를 세가지 단어로 표현한다면 자기절제, 경청, 끈기라고 생각합니다.
 첫째, 저는 자기절제가 있어 내담자인 상담내용을 비밀로 유지할 수 있습니다.
 둘째, 다른 사람의 말을 끝까지 경청하여 고민을 해결할 수 있도록 노력할 것입니다.
 셋째, 끝기있ㄱ ㅔ어려운 일에도 포기하지 않고 최선을 다해 도와줄 것입니다.

■ 질문2 : 시사문제 – 버스의자에 노약자석을 위한 노란색 표시에 대한 찬성과 반대

찬성- 노인분께서 버스에 올라탈 때면 이미 시민들이나 학생들이 자리를 차지한 이후라 쉽게 앉지 
못하는 경우를 자주 보았습니다. 그래서 노란색을 표시하면 시민들에게 노인 공경에 대해 한번 더 생
각해 볼 수 있는 기회를 줄 수 있고 양보를 실천할 수 있도록 유도할 수 있습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고싶은 말

고신대학교 사회복지학과에서 저를 뽑아 주신다면 저의 장점을 활용하여 어려움에 처한 사람들이 희
망을 가지고 세상을 살아갈 수 있돌록 힘쓸 것입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 아동복지학과

면접일시 2019년 10월 12일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 1 : 1면접 3번으로 이루어짐
∙ 인성면접, 토론면접, 전공적합성면접

평 가 내 용 ∙ 인성 및 자아실현, 적성 및 학업실천력, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실1>면접실2>면접실3>퇴실

면 접 시 간 ∙ 각 면접실 5분이내

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

(인성면접)

■ 지원동기말해보세요

교회에서 유아부 사역을 한 경험을 계기로 그저 아이들을 돌보는 것뿐만 아니라 어려운 환경에 처했
거나 일상생활에 문제가 있는 아이들을 내가 어떻게 도와 줄 수 있을까 생각해보게 되었고 가정과 
아이들을 도와주는 방법을 배우기 위해 고신대학교 아동복지 학과에 지원하게 되었습니다
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■ 자신이 다른 사람에게 어떤사람으로 인식되고 있는지, 자신의 장점과 단점, 그 단점을 극복한 방법을 
얘기해보세요.

웃음이 많고 긍정적인 사람, 에너지 넘치는 사람으로 인식되고 있다고 생각합니다.저의 장점은 친구
들의 이야기를 공감하며 잘 들어준다는 것입니다. 실제로 제 친구 중 한명은 “다른 사람한텐 말하기 
힘든 이야기를 너에겐 편하게 이야기할 수 있고 잘 들어주어서 고맙다.”라고 한적이 있습니다.하지만 
친구의 이야기를 너무 오래 들어주거나 깊게 생각해서 제가 해야할 일을 다 끝내지 못할때가 있습니
다. 이런 단점을 보완하기 위해 제가 해야 할 일의 우선순의를 정한 다음 그 일이 끝나고 친구들의 
이야기를 들어주거나 다시 이야기하는 등 계획적으로 일을 처리하려 노력했습니다.

■ 학교생활중 자신의 의지와 다르게 진행된 일과 해결하기 위한 노력을 말해보세요.

선교중창동아리에서 학예제를 준비하기 위해 연습한 적이 있습니다.그런데 학원이나 따로 사정이 있
는 친구들이 연습을 늦게 오거나 못오는 경우가 있어 연습에 차질이 생길 때가 있었습니다. 이를 해
결하기 위해서 사정으로 못오는 친구들에게는 개인연습을 강조했고, 최대한 많은 인원이 모일 수 있
는 날짜와 시간을 조사하고 조율해서 연습을 했습니다.

■ 자신이 성실하고 책임이 있다고 생각되는 일을 사례를 들어 설명하세요.

고등학교 3학년 때 선생님께서 반장과 부반장처럼 학급임원이 아님에도 불구하고 저에게 학급의 출
결도우미를 부탁하셔서 맡 점검하는 일을 맡은 적이 있습니다. 저는 도우미를 맡은 이후로 학급의 결
석과 조퇴하는 친구들의 확인서를 걷고 점검하는 일을 성실히 해나갔습니다.

■ 교과전형도 지원했나요?

네

■ 다른학교에 합격하더라도 고신대에 입학할건가요?

네 꼭 입학할것입니다.

(토론면접)

■ 버스 의자에 노약자석을 위한 노란색 표시에 대한 찬성 또는 반대의 의견을 제시하고, 그 이유를 설명
하세요.

저는 찬성합니다. 첫째로, 고령화 사회가 되어가는 추세에 대중교통을 탑승하는 노인분들이 많습니다. 
둘째로,자리를 양보함으로써 시민들의 배려의식 향상시킬 수 있습니다. 셋째로, 버스에 있는 노약자
석은 탑승하고 앉기 쉬운 곳, 하차하는 문 근처에 표시되어 있고 이는 노약자의 안전사고를 예방할 
수 있습니다.

(전공적합성 면접)

■ 전공에 대해 아는 대로 말하세요.

아동복지학과는 사회적으로 특별한 도움이 필요한 아동들을 위해, 아동과 관련된 발달, 교육, 복지 
등을 위한 지식과 기술을 배우는 것으로 알고 있습니다. 또한 학과의 프로그램을 이수해서 사회복지
사, 아동상담사, 보육교사, 유치원교사가 될 수 있는 기회를 얻을 수 있습니다.

■ 미래의 자신의 비전은 무엇이며, 이러한 비전을 위해 어떤 노력을 할 것인지 말해보시오.

저는 학과에서 배운 프로그램을 바탕으로 학과에서 딸 수 있는 모든 자격증을 다 따고 가능하다면 
대학원에서 공부하면서 저의 배움과 경험의 폭을 넓히고 보호가 필요한 가정과 아이들을 도울 수 있
는 아동복지센터나 아동상담사로 취직 할 것입니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은요?

저는 저에게 찾아오는 아이들에게 단순히 스쳐가는 사람이 되고 싶지 않습니다. 하나님께서 저에게 
주신 그 사랑을 기억하며 아이들을 사랑으로 보듬어 줌으로써 그 아이들의 인생에 일부분으로 기억
되는 사람이 되고 싶습니다. 저는 이 고신대학교의 교육과정을 통해서 이 목표를 꼭 이루고 싶습니
다.

기타
특이사항

∙ -토론면접은 대학홈페이에 나와있는 6개의 주제 중 하나를 선정해서 준비해가면 됨
∙ -각 면접실마다 계시는 교수님이 다 다른 분이기 때문에 자신이 하고 싶은 말을 중복해서 말해도 됨
∙ -신앙적인 이야기를 하는 것이 좋음
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대학명 학과(부) 작업치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격(예비 13번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실- 면접실1 – 대기 – 면접실2 – 대기 – 면접실3 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 면접관 한 명 당 5분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 자신의 장점과 단점을 말해주세요.

저의 장점은 책임감이 강한 성격을 가지고 있다는 것입니다. 저는 도서부원으로서 동아리 활동을 하
였습니다. 도서부원으로서 책을 빌려주고 반납해주는 봉사활동을 꾸준히 하였고 다른 부원들이 사정
이 있어서 당번 일을 못 할 때 제가 나서서 책임지고 도와주었습니다. 또한 도서부에서 토론을 하며 
조장을 맡았는데 조원들의 조사 내용 중 부족한 부분을 보충해주며 조장으로서 책임감을 가지고 최
선을 다하였습니다. 저의 단점은 낯가림이 심한 것입니다. 초면인 사람에게 말수가 적어 새로운 사람
을 사귀는데 어려움을 겪습니다. 이러한 단점을 극복하기 위해 조별활동이 있을 때 조장을 자진해서 
하려고 노력하였고, 친구들이나 후배들에게 먼저 다가가 말을 걸고 평소 좋아하는 것을 물어보며 서
로를 알아 갈 수 있도록 노력하였고 계속해서 노력하는 중입니다. 새로운 사람을 사귀는 것은 매번 
어렵지만 많은 것을 배우고 얻을 수 있다고 생각합니다. 

■ 학교 생활 중에 자신의 의지와는 다르게 진행된 일이 있다면 그 일과 해결하기 위해 노력한 점을 말해
보세요.

1학년 때 학급 별로 도서부원을 모집하였는데 제가 다른 동아리에서 떨어지고 동아리를 정하지 못하
고 있어서 저의 의지와는 다르게 도서부에 들어가게 되었습니다. 처음에는 동아리에 들어가서 적응을 
잘 하지 못 했습니다. 하지만 막상 동아리 활동을 해본 도서 서적을 정리하고 다양한 토론을 해서 많
은 활동을 접할 수 있었고 그러한 활동들을 적극적으로 참여하였습니다. 또한 도서부원들과도 서로 
활동을 하면서 힘든 일을 도와주며 협력해 도서부원으로서 자질을 키우고 적응해 나갔습니다. 도서부
는 저에게는 잊을 수 없는 뜻깊은 활동이 되었습니다. 

■ 가장 친한 친구가 몇 명이고 어떤 관계인지 말해보세요.

저는 가장 친한 친구가 4명입니다. 그 친구들과는 서로의 친구 관계나 가족들과의 갈등이 있으면 상
담해주고 서로의 공부를 격려해주는 사이입니다. 또 서로의 부족한 점과 고쳐야 할 부분을 솔직하게 
말해주며 가족 같은 끈끈한 관계를 유지하고 있습니다. 

■ 6개 토론주제 중에 뭘 선택했죠?

선행학습 금지를 선택했습니다.

■ 선행학습 금지에 대해서 말씀해주세요.

저는 선행학습 금지에 대해서 반대합니다. 그러한 이유는 두 가지가 있습니다. 첫 번째로는 실효성이 
보장되지 않습니다. 선행학습이 이루어지는 학원이나 과외에 대한 제재가 잘 될 것인지가 의문입니
다. 오히려 학교에서 선행학습을 못하게 하면 역으로 학원으로 몰리게 됩니다. 두 번째로는 선행학습 
금지가 아닌 전반적인 교육체제가 바뀌어야한다고 생각합니다. 학벌 위주의 사회나 입시경쟁과 대학
교 서열화 등이 정말 해결해야 할 문제입니다. 선행학습을 금지한다고 하면 오히려 선행학습이 더 커
질 수 있습니다. 저는 이러한 이유로 선행학습 금지에 대해서 반대합니다.

■ 작업치료에 대해서 아는 대로 설명해주세요.

작업치료는 장애를 가진 사람들의 독립성을 최대화하고 삶의 질을 향상시키고 행복한 삶을 나아 갈 
수 있도록 치료해주며 교육하는 보건의료의 한 분야이자 의료적 서비스입니다.

■ 작업치료 전공자는 어떤 자질과 소양이 필요하다고 생각하나요.

작업치료 전공자에게는 타인을 공감하는 능력, 책임감 그리고 인내가 가장 필요하다고 생각합니다. 
왜냐하면 작업치료사는 신체적 또는 정신적 장애를 가지신 분들을 회복시키기 위해서 일을 하기 때
문입니다. 또한 작업치료사는 환자들을 최대한 행복할 수 있고 만족스러운 삶을 살아갈 수 있도록 도
와주는 직업이므로 앞서 말한 공감 능력, 책임감, 인내가 가장 필요하다고 생각합니다. 

기타
특이사항

∙ 면접관님들 다 친절하시고 웃어주시니까 너무 긴장하지 마세요.
∙ 복도 의자에서 대기할 때 선배들이 말 걸어주셔서 긴장이 좀 풀려요.
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생활기록부, 자기소개서를 바탕으로 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이므로 교복 금지, 수험표 및 신분증 챙길 것

질문과 
답변
요약

■ 우리 공주대학교 사회복지학과에 지원하게 된 동기를 말씀해주세요.

사회복지사로서 NGO 활동가가 되겠다는 제 꿈을 이루기 위해서입니다. 1학년, 학교의 분위기에 의해 
우연히 하게 된 도시락 봉사활동을 통해 사회복지사의 꿈을 키워나갔습니다. 처음에는 반강제적으로 
이 봉사활동을 하였습니다. 그러나 2주에 한 번씩 꾸준히 봉사활동을 하자 제가 하는 작은 행동이 남
에게 큰 도움이 될 수 있다는 것을 느끼며 보람을 느꼈습니다. 이후 사회복지사라는 직업이 저의 책
임감 있고 배려심 있는 성격과 적성에 맞다는 것을 알게 되며 사회복지사가 되기로 하였습니다. 그리
고 저의 인생관인 ‘남을 도우며 살자’를 더욱 잘 실천하기 위해 사회복지사로서 NGO 단체에서 일하
는 NGO 활동가가 되기로 다짐했습니다. 그래서 이 꿈을 이루기 위해 공주대학교 사회복지학과에 지
원하게 되었습니다.

■ 생활기록부를 보니깐 교내수상사례가 굉장히 많은데... 딱 하나만 골라서 물어볼게요. 동아리발표대회
를 어떻게 준비하였나요?

우선 동아리발표대회 같은 경우 2년 동안 2가지 동아리로 참여하였습니다. 하나는 영어 기자단, 또 
하나는 토의봉사동아리였는데요. 사회복지학과와 관련된 토의봉사동아리를 중심으로 말씀드리겠습니
다. 우선 저는 토의봉사동아리의 부장으로서 부원들을 이끌고 모두가 대회에 참여할 수 있도록 노력
했습니다. 대회의 목적이 수상도 있지만 다양한 경험을 하는 것이 중요하다고 생각했기 때문입니다. 
대회를 준비하며 저희가 1학기 동안 해 왔던 활동들을 소개할 수 있도록 정리를 하였습니다. 그리고 
PPT 자료와 보고서 작성을 할 때 더 완벽히 할 수 있도록 혼자가 아니라 부원들과 같이 준비하고, 
발표연습도 다 같이 하면서 모두가 공을 들일 수 있도록 하였습니다. 활동도 성실히 했고, 부원들을 
이끌면서 같이 대회를 준비했기 때문에 최우수상이라는 좋은 결과도 얻을 수 있었다고 생각합니다. 

■ 본인의 장점과 단점을 1가지씩만 말해보세요.

저의 장점은 자기 주도성이라고 생각합니다. 스스로 어떤 일을 하는 것뿐만이 아니라, 계획-실행-실
행 후 반성의 과정을 거치는 것입니다. 학업을 비롯하여 제가 해야만 하는 일을 한 후 반성을 하며 
잘한 것은 더 잘할 수 있도록, 못한 것은 개선할 수 있도록 생각해보는 것입니다. 이러한 장점은 대
학생이 되어 학업뿐만 아니라 제 꿈인 NGO 활동가가 되어서도 유용하게 쓰일 것입니다. 그리고 단
점은 낯가림입니다. 친구들이나 선생님들과 친해지는 것에는 문제는 없었지만 낯을 가리기에 사람들
과 친해지는데 비교적 오랜 시간이 걸려 이것이 단점이라고 생각합니다. 저의 진로인 사회복지사로서 
NGO 활동가는 다양한 사회적 약자들을 만나야 하기 때문입니다. 대학 입학 후에 동아리 활동을 활
발하게 참여하고 학부 내에서도 동기들에게 제가 먼저 다가가 마음속의 장벽을 허물면서 이 단점을 
극복하고 싶다고 말씀을 드리고 싶습니다.

■ 진로가 사회복지사로서 NGO 활동가라고 하셨는데, 어떤 NGO 단체에 들어갈 것인가요?

제가 들어갈 단체는 아직 정하지 않았고, 대학교에서 공부하며 제가 일을 할 복지 분야를 정할 것이
라고 말씀을 드릴 수 있겠습니다. 고등학교에서는 노인과 관련된 경험만 할 수 있었다는 것이 아쉬웠
습니다. 대학생이 되면 다양한 방면으로 봉사활동을 할 수 있고, 또 배울 수 있으므로, 앞서 말씀드린 
대로 대학교에서 공부하며 제가 일을 할 복지 분야를 정할 것이고, 그 분야와 관련된 NGO 단체에 
들어갈 것입니다. 

■ 사회복지사로서 NGO 활동가가 가장 필요한 능력은 무엇이라고 생각하나요?

저는 사명감이라고 생각합니다. 사회복지사가 하는 일이 클라이언트들의 삶에 개입하며 정말 중요한 
역할을 하지 않습니까? 그리고 사회복지계열에서 일하는 것은 다른 직업보다 일이 정말 힘들다고 알
고 있습니다. 사회복지사가 하는 일이 고되고 남의 인생에 개입하여 정말 중요한 데다가, 사명감이 
뛰어나면 책임감도 뛰어나다는 것을 의미하기 때문에 저는 사명감이 가장 중요하다고 생각합니다.
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■ 사회복지와 관련된 최근 사회문제에 아는 것이 있나요?

사회복지시설의 불법행위에 대해 말을 하고 싶습니다. 지난 9월 경기도의 사회복지시설에서 불법행위
가 적발되었다는 뉴스 기사를 본 적이 있습니다. 사회복지시설인 노인복지주택을 호텔숙박시설로 불
법 운영하고 얻은 이익을 사적으로 이용한 것, 그리고 시설 입소자들의 편의를 위해 사용되어야 할 
사우나 등의 시설을 외부인에게 대여하는 불법을 저질렀다는 것입니다. 그리고 얻은 이익을 후원금이
나 헌금으로 위장하여 수억 원의 탈세를 해왔다는 사실을 알고 정말 놀랐습니다. 이러한 불법행위가 
전국에 엄청나게 일어날 것으로 생각하기 때문에 복지시설의 불법행위에 대해 충격을 받았습니다. 그
리고 이러한 문제를 해결하기 위해서는 민원이 많이 발생 된 사회복지시설과 비리 제보가 들어온 시
설을 집중적으로 수사해야 한다는 생각을 하였습니다. 

■ 마지막 질문입니다. 읽은 도서 목록 중 82년생 김지영이 눈에 띄는데... 이 책을 읽고 무엇을 느꼈나
요?

사실 이 책을 읽고 든 느낌이 그렇게 많지는 않았습니다. 이 책의 김지영의 생활상이 82년생 여자의 
모습이 맞다 아니다로 사회적 논란이 있지만, 저는 뚜렷한 생각이 들지는 않았습니다. 살아온 경험이 
많지 않았기 때문입니다. 그래서 이 책에 있는 내용이 과장인지 사실인지를 파악할 수는 없었습니다. 
그러나 이 책을 통해 남녀 간의 갈등이 조장된 것을 보면 긍정적인 생각이 들지는 않았다고 말씀을 
드릴 수 있겠습니다. 

 (가장 당황했던 질문이라 대답이 잘 기억이 나지 않음. 임기응변하였던 것으로 기억함)

기타
특이사항

∙ 다른 학교와 비교하여 면접관님들께서 생활기록부를 중심으로 진위판단을 위해 꼼꼼히 보신다는 느낌을 
받았음. 

∙ 조교의 말에 따르면 출신 지역이 공주에서 먼 순서대로 면접을 본다고 하였고, 본인은 면접 순서 2번이
었음. 만약 면접을 보게 된다면 면접당일 대기실에서 연습할 시간은 별로 없다는 것을 염두 해야 함.

∙ 면접관들께서 중간중간 말을 잘 한다고 칭찬을 해주시며 굉장히 편안하게 해주셨음.
∙ 독서질문의 경우 전공도서만 준비할 것이 아니라, 특별히 사회이슈가 있었던 책도 준비를 해야 한다고 

생각함.(본인은 전공관련 도서질문만 대비하여 82년생 김지영에 관한 질문을 받고 굉장히 당황했음.)

대학명 학과(부) 지구과학교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명-면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 15~20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지구과학교육과에 지원한 동기를 말해보세요.

답변1 : 저는 초등학교 6학년 때 담임선생님을 만난 후 처음 교사가 되고 싶다는 꿈을 가졌고, 그 후 
중고등학교에 진학해서도 여러 선생님들과 이야기 하러 교무실에도 자주 찾아가고, 선생님들께서 부
탁하시는 일이 있으면 즐겁게 도와드리며 계속해서 교사의 꿈을 키워나갔습니다. 특히 고등학교 1학
년 때 만난 지구과학 선생님께서는 제가 지구과학 공부를 하다 모르는 내용이 생기면 늘 함께 고민
해주셨고, 꼭 교과내용이 아니더라도 제게 힘든 일이 생겨서 찾아가면 항상 제 이야기를 집중해서 들
어주셨습니다. 제 고등학교 생활에 큰 힘이 되어주신 지구과학 선생님 덕분에 저는 지구과학 교과에 
더 큰 흥미와 관심을 가지게 되었고, 선생님처럼 학생에게 선한 영향력을 끼치는 지구과학교사가 되
고싶다는 꿈을 갖게 되었습니다. 그래서 저의 꿈을 이루기 위해 공주대학교 지구과학교육과에 지원하
게 되었습니다.

■ 질문2 : 지구과학 선생님께 교과 관련 질문을 한 경험이 있다고 했는데, 특별히 기억에 남는 내용이 
있나요?

답변2 : 여러 질문들을 했었지만, 특히 선생님께서 비유를 통해 설명해 주셨던 용암의 구분 방법이 
가장 기억에 남습니다. 현무암질 용암과 유문암질 용암은 거의 반대되는 특징을 가지고 있지만, 특징
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이 워낙 여러 가지가 있다 보니 처음 공부할 때는 쉽게 이해가 되지 않았습니다. 막연히 외우려고 시
도했지만 그저 외우려고만 하니까 잘 외워지지도 않았고, 그래서 지구과학 선생님께 어떻게 하면 용
암의 특징을 조금 더 쉽게 기억하고 이해할 수 있을지 여쭤보게 되었습니다. 선생님께서는 그런 저에
게 용암을 초콜릿에 비유하여 설명해주셨습니다. 현무암질 용암은 전자레인지에 1분 정도 돌린 초콜
릿으로, 유문암질 용암은 전자레인지에 30초 정도만 돌린 초콜릿에 비유하여 설명해주셨는데, 전자레
인지에 오래 돌린 초콜릿이 더 뜨겁기 때문에 현무암질 용암의 온도가 더 높고, 더 많이 녹아있기 때
문에 유동성이 크다는 등 용암의 여러 특징을 초콜릿을 이용하여 쉽게 설명해주셨고 저는 선생님 덕
분에 용암의 특징과 관련된 내용은 완벽히 기억할 수 있게 되었습니다. 그래서 저는 이 초콜릿 비유
법이 가장 기억에 남습니다.

■ 질문3 : 그렇다면 용암이 본질적으로는 어떻게 구분되는지 알고 있나요?

답변3 : SiO2 함량에 따라 52% 미만이면 현무암질 용암, 66% 이상이면 유문암질 용암, 그 사이값을 
가지면 안산암질 용암으로 구분하는 것으로 알고 있습니다.

■ 질문4 : 본인이 생각하기에 교사가 꼭 지녀야 할 덕목에는 무엇이 있을까요?

답변4 : 제가 생각하는 교사가 꼭 지녀야 할 덕목은 ‘공감 능력’입니다. 아무리 어떠한 개념을 잘 설
명하는 사람이라도, 그리고 또 아무리 다방면에서 능력이 뛰어난 사람이라도 학생의 입장에서 공감하
고 이해할 수 있는 능력이 없으면 교사의 자질을 제대로 갖추었다고 말할 수 없다고 생각합니다. AI 
산업이 발달하고, 많은 직업들이 기계화되고 있는 상황에서도 교사라는 직업이 AI로 대체될 수 없는 
이유는 로봇에게는 학생들을 보듬어주고 학생 한 명 한 명의 입장에서 따뜻하게 공감해줄 수 있는 
능력이 없기 때문입니다. 교사는 그저 ‘잘 가르치는 것’보다 학생과 이야기를 나누고 소통할 줄 아는 
것이 더 중요하다고 생각하기 때문에, 저는 공감능력이 교사가 꼭 지녀야 할 덕목이라고 생각합니다.

■ 질문5 : 천체관측 경험이 있나요? 어떤 천체를 관측했나요?

답변5 : 2학년 때 친구들과 함께 직접 천체관측 동아리를 만들어 2년간 활동했습니다. 천체망원경을 
이용해서 태양, 달, 금성, 화성, 목성, 토성 등의 천체를 관측했습니다.

■ 질문6 : 금성을 관측했을 때 어떤 모양이었나요?

답변6 : 초저녁에 관측했기 때문에 상현에 가까운 모양이었던 것으로 기억합니다.

■ 질문7 : 적도반류에 대한 오개념이 있었고 그것을 수정했다고 나와 있는데, 어떤 오개념을 가지고 있
었으며 어떻게 수정했는지 알려줄 수 있어요?

답변7 : 저는 적도반류가 해수면의 기울기 차이에 의해 발생한다는 사실을 알고, 라니냐 때 동태평양
과 서태평양의 해수면 기울기 차이가 더 커지므로 라니냐 시기에 적도반류가 강해질 것이라고 생각
했습니다. 그러나 3학년 때 지구과학 수업을 듣던 중 선생님께서 적도반류는 엘니뇨 시기에 더 강해
진다는 말씀을 해주셨고, 저는 이에 대해 의문을 가지게 되었습니다. 지구과학 선생님께 질문한 결과 
선생님께서는 물론 해수면 기울기 차이는 라니냐 시기에 더 크게 나타나지만, 라니냐 때는 무역풍도 
함께 강해지므로 무역풍과 반대 방향으로 흐르는 적도반류가 강하게 나타날 수 없고 오히려 무역풍
이 약해지는 엘니뇨 시기에 적도반류가 더 강해진다는 사실을 알려주셨습니다.

■ 질문8 : 자연계 학생임에도 불구하고 경제나 세계지리 등 사회탐구 과목까지 폭넓게 수강했고 꽤 좋은 
결과를 받았는데, 특별히 사회 과목까지 폭넓게 수강신청을 하고 공부한 이유가 있었나요?

답변8 : 1학년 초반에는 교사가 되고 싶다는 꿈은 있었지만, 정확히 어떤 과목을 가르치는 교사가 되
고 싶은지에 대해서는 확신이 없었습니다. 그래서 다양한 과목을 접하고 공부하며 제가 가장 흥미를 
느끼며 행복하게 공부하는 과목이 무엇인지, 어떤 과목을 선택했을 때 제가 학생들에게 교과 내용을 
가장 이해하기 쉽고 재미있게 전달할 수 있을지 알아보고 싶어 다양한 교과목을 폭넓게 공부했습니
다.

■ 질문9 : 출결상황을 보니 병결, 병지각, 병조퇴 등이 좀 보이는데, 만약 교사가 되었을 때 본인처럼 몸
이 약한 학생을 만나게 된다면 교사로서 어떻게 대처할 것인지 말해보세요.

답변9 : 우선 그 학생의 몸이 어떻게 안 좋은지, 어느 부분에서 저의 도움이 필요할 것인지를 먼저 
파악할 것입니다. 큰 도움이 필요한 경우가 아니라면 그 학생이 오히려 과한 배려에 부담감을 느끼지 
않도록 다른 학생들과 똑같이 대하는 것이 더 좋을 것이고, 만약 세심하게 챙겨야 할 부분이 있다면 
그 부분에 대해서는 조금 더 신경써서 불편한 점이 생기지 않도록 도움을 줄 것입니다. 학생들이 어
떠한 부분에서 불편함을 느끼고 학교 생활에 어려움을 겪게 되는 일이 없도록 옆에서 관심을 가지고 
도와주는 것이 교사의 중요한 역할 중 하나라고 생각하기 때문입니다.

■ 질문10 : 삶을 살아가는 데 있어서 본인이 중요시 여기는 가치관이 있나요? 있다면 말해보세요.

답변10 : 네, 저는 삶을 살아가는 데 있어서 ‘사랑’을 가장 중요하게 생각합니다. 교사로서 학생들을 
사랑하는 것도 여기에 포함될 수 있지만, 교사라는 직업을 떠나 저라는 사람 자체가 살아감에 있어서
도 어떠한 대상을 사랑한다는 것은 아주 중요한 일이기 때문입니다. 나 자신을 사랑하는 것, 상대를 
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사랑하는 것, 그리고 내가 해야할 일을 사랑하는 것, 앞으로 배워나갈 학문을 사랑하는 것 등 모든 
일에는 사랑이 필요합니다. 무엇인가를 사랑하는 마음이 없다면 그 어떤 행위도 진정성을 가지고, 의
미를 가질 수 없다고 생각합니다. 그래서 저는 늘 ‘사랑’을 마음속에 가지고 살아갑니다.

■ 질문11 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있다면 해보세요.

답변11 : 제게 교사의 꿈을 처음 심어주신 6학년 담임선생님께서는 제가 교사의 꿈을 가진 이후로부
터 항상 저를 ‘준비된 교사’라고 불러주셨습니다. 꿈을 찾는 과정은 힘들었지만, 그렇게 꿈을 찾은 뒤
부터는 교사라는 꿈 하나만 바라보면서 다른 어떤 친구들보다 교사라는 직업에 많은 관심을 가지고, 
꿈을 이루기 위해 준비해왔기 때문입니다. 제가 공주대학교 지구과학교육과에서 제 꿈을 향한 새로운 
첫 발을 딛을 수 있도록 기회를 주십시오. 언제나 배움의 자세를 유지하며 열정을 가지고 노력하여 
훌륭한 교육자로 성장하는 모습을 보여드리겠습니다.

기타
특이사항

∙ 자소서는 언급만 하시고 질문에 이용하진 않으셨다. 거의 모든 질문이 생활기록부에서 나옴.

∙ 수시 모집요강에는 입학사정관 1명, 교수님 2명과 지원자 1명이 면접을 진행한다고 되어 있었는데 실제
로는 학과 교수님 3분과 면접을 진행함.

대학명 학과(부) 기계시스템공학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 국민프런티어

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 생기부 기초 면접관3명 지원자1명
∙ 개별 면접

평 가 내 용 ∙ 생활기록부 기반 면접

문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 대기실에서 대기 이름 호명 후 밖에서 대기

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 이름 안됨

질문과 
답변
요약

■ 간단한 인사

■ 면 : 안녕하세요 지 : 안녕하세요 면 : 혼자 왔어요? 지 : 아니요 아버지랑 왔어요. 면 : 오늘 왔나요? 
지 : 아니요 어제 왔습니다. 면 : 기차타고 왔어요? 지 : 예 면 : 캠퍼스 둘러봤나요? 지 : 예 둘러봤습
니다. 면 : 어땠나요? 지 : 캠퍼스가 정말 깨끗하고 예뼜습니다. 면 : 처음 와봤어요? 지 : 예 처음 와
봤습니다.

■ 질문1 : 물2를 배웠다고 적혀 있는데 물2 과정에서 열역학 법칙에 대해 설명해 보세요.

답변1 : 예 제가 기억나는 것은 실린더에 고정된 금속판을 설치하고 외부에서 열을 가하게 되면 안의 
열이 올라가게 되고 압력이 높아지며 ( 이 이후론 생각이 잘 안 납니다... 손동작을 활용해서 답변함)

■ 질문2 : 리더에게 필요한 자질과 그 자질을 위해 노력한 점을 얘기 해 보세요.

답변2 : 네 리더에겐 리더쉽과 배려심등 여러 자질이 필요하다고 생각하지만 가장 중요한 자질은 자
신감이라고 생각합니다. 왜냐하면 자신감이 없다면 여러 팀원들이 믿고 따르기가 힘들 것이라 생각
하기 때문입니다. 제가 고등학교에 진학했을 당시 전 자신감이 별로 없었습니다. 그래서 저는 자신
감을 높이기 위해 도움이 될 만한 활동을 찾게 되었고 발표 대회에 나가게 되었습니다. 대회를 준비
하는 과정에서 많은 선생님들과 친구들 앞에서 연습하고 또 대회에 나가 여러 사람들 앞에 서면서 
자신감을 가질 수 있게 되었고 그로 인해 이렇게 다른 사람의 눈을 마주 보면서 말을 할 수 있게 되
었습니다.

■ 질문3 : 친구들을 위해 배려 했던 적이 있나요?

답변3 : 네 또래 교사제를 한 적이 있습니다. 면 : 아 그거 말고 다른거 없어요? 지 : 네 다른 것으론 
2학년 영어 시험 전날 보충이 필요하다고 도와달라는 친구들을 데리고 카페에서 질문을 받아주며 모
르는 부분을 가르쳐 주었고 서술형에서 제가 가르쳐 준 부분이 시험에 나와서 친구들이 고마워했던 
경험이 있습니다.



극동대학교 ❙ 139

대학명 학과(부) 항공정비학과

면접일시 2019년 10월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 대학특성화인재

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→설문조사→대기실2→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15~20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 물 지참,

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학교를 지원하게 된 동기는?

답변1 : 제가 이 학교를 지원하게 된 동기는 저는 공군 항공 정비 부사관이 되고 싶어서 지원하게 되
었습니다. 이 학교가 인터넷을 찾아본 결과 rotc가 없는 학교중 공군 부사관, 장교를 제일 많이 배출
하였다고 보았습니다. 그리고 이번에 실습실도 리모델링 하고 몽골징기스칸공항과 협약을 맺어 그 쪽
으로도 혜택이 있다고 보아서 꼭 이 학교를 들어오고 싶어서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 학교에서 한 활동 중 가장 인상깊은 활동은?

답변2 : 2학년때 영재활동 중 RNA라고 실험을 하고 발표하고 논문을 써보는 활동을 하였습니다. 그 
때 비행기 날개모양이 비행에 미치는 영향에 대해서 직접 실험하고 논문을 써본 것이 제일 인상깊었
습니다.

■ 질문3 : 읽은 책 중 가장 인상깊은 책의 제목과 내용을 말해주세요.

답변3 : 저는 3학년때 읽은 항공영어라는 책이 가장 인상깊었습니다. 그 책에는 현장에서 쓰는 실용
영어와 전문용어를 영어로 번역하여서 알려주는 책입니다. 그래서 인상깊은 내용이라기보다 그 책을 
읽음으로 항공정비사가 쓰는 영어를 경험삼아 볼수 있는 것이 인상깊었습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 할 말은?

-답변4 : 이 학교에 들어오게 되어 꼭 멋진 공군이 되어 나라를 위해 봉사하고 헌신하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 질문 중인 교수님은 웃으시고 다른 교수님 표정은 굳어계신데 그래도 웃으면서 두 분 다 보는 것이 좋
음.

∙ 선배님들이 대기실에서 노래도 틀어주고 이야기도 많이 들려 주셔서 긴장이 잘 풀림.
∙ 면접 볼 때 너무 외우서 얘기하는 것 보다 자연스럽게 얘기하는 것이 좋음.
∙ 해당학교와 학과를 홈페이지 등 인터넷을 찾아보고 정보를 많이 알아가는 것이 좋음
∙ 너무 긴장하거나 너무 안하는 것 보다 어느 정도만 하는 것이 좋음.
∙ 교수님 말씀 소리가 작아서 안들릴 수 있음. 

■ 질문4 : 3학년때 읽은 수학책에 대해 설명할 수 있나요?

답변 수학책에 대해 얘기 함

■ 질문5 : 천문 관측 동아리를 만들고 활동했다고 하는데 어떤 역할을 했나요?

답변 제가 천문 관측 동아리를 만든건 아닙니다. 면 : 그럼 어떤 역할을 했나요? 지 : 저는 주로 후
배들을 교육시키는 일을 했습니다. 처음에는 왜 이런 기본적인 것도 모를까? 라며 답답해 하기도 했
지만 저도 처음 왔을 때는 모르는 것도 많았고 실수도 많이 했던 것을 기억하게 되었습니다.( 이 이
후로 어떻게 했는지 기억이 안 납니다)

기타
특이사항 ∙ 면접관 한 명은 들어가서 인사할 때 얼굴 쳐다도 안 봄
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대학명 학과(부) 기계시스템공학과

면접일시 2019년 11월 02일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 kit인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 - 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(생기부, 자소서)

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 분위기는 편함. 면접관과 거리가 약 3미터 정도 떨어진 책상에 앉아서 봄. 
∙ 생기부에 ‘아두이노’에 관련된 내용이 있어서 관련 지식으로 C언어 질문함. 자신이 지원

한 학과 관련된 내용이 생기부나 자소서에 있다면 미리 숙지해두기. 

질문과 
답변
요약

■ 금오공대에 와본 적 있나요?

아니요 오늘 처음 왔습니다.

■ 면접을 보러 몇 시쯤 도착하셨나요?

금오공대에 처음 온 거라서 미리 대학교도 둘러볼 겸 7시 반쯤에 도착했습니다.(이 대학에 관심을 갖
고 있다는 것을 간접적으로 보여줄 수 있습니다.)

■ 굉장히 일찍 오셨네요. 혹시 종합운동장은 가보셨습니까?

아니요 그곳까진 안 가봤지만 간단히 둘러보니 자전거를 타기에 굉장히 좋을 것 같았습니다.(진로가 
자전거 관련 쪽이라서 자전거에 관심이 많다는 것을 간접적으로 언급해주었습니다.)

■ 혹시 저희 학교에 기계관련 학과가 세 가지 있는데 알고 계십니까? 그렇다면 그 학과 중에서 왜 저희
학과에 지원하게 되었나요?

네 금오공대에는 기계공학과, 기계설계학과 그리고 기계시스템공학과가 있는 것으로 알고 있습니다.
(금오공대에 대해서 얼마나 관심을 갖고 있는지 어필하기 위해 세 가지 학과를 일부러 언급했습니
다.) 제 꿈은 자전거 구동계 회사를 창업하는 것인데 현재 그 중에서도 무선구동계 시장이 성장하고 
있어 무선구동계를 개발하기 위해선 기계시스템공학과에서 공부를 하는 것이 도움이 될 것이라 판단
했습니다.

■ 무선구동계가 무엇인지 설명해주실 수 있나요?

무선구동계란 변속을 하는데 있어 기어선을 사용하지 않고 변속을 하는 것을 말합니다.(이 질문을 시
작으로 교수님들께서 무선구동계에 관심이 생겨서 질문하신 건지 아니면 이해를 못하셔서 질문을 하
신건지 관련 질문을 계속해서 답변하는데 5분 정도 걸렸습니다. *제 생각엔 전자라고 생각합니다.)

■ 자소서를 보니 조별과제를 할 때 대부분의 작업을 혼자서 해결하려고 했다 하셨는데 왜 그렇게 하셨나
요?

제가 1학년 인문사회 프로젝트 대회를 준비하면서 조원 중 한명이 비협조적으로 나와서 과제진행을 
하는데 있어 어려움을 겪었습니다. 당시에 저는 과제를 완성하는 것이 중요하다 생각하여 그 친구의 
몫까지 제가 해결하려고 했었습니다. 하지만 담당선생님께서 조별과제의 참뜻을 가르쳐주셨고 저는 
그 친구와 함께 과제를 수행하기 위해 제가 자소서에 적은 방법을 활용하여 과제를 마무리 할 수 있
었습니다.(제가 쓴 자소서라는 것을 간접적으로 증명하면서 답변시간을 줄여 다른 질문을 하는데 시
간을 내기 위해 해결과정을 생략해 위와 같이 답변했습니다.) 덕분에 이후 2, 3학년 조별과제를 할 
때에도 이 일을 계기로 원활하게 진행할 수 있었습니다.

■ 생기부를 보니 대부분의 활동을 조장을 맡아 하셨던데 조원으로 활동한 적은 없으셨습니까?

저는 조장을 맡는 것을 좋아했고 친구들도 제가 조장으로써 충분히 자질있다는 것을 인정해줘서 조
원으로 활동했던 적은 없었습니다. (사실 있었는데 조원으로써 어떤 역할을 했냐? 질문하면 대답 못
할 것 같아서 위와 같이 대답했습니다.)

■ 그럼 매번 조장을 맡으시느라 힘드셨을 텐데 조원들과의 불화는 없으셨나요?

아, 저는 제가 조장을 맡는 것을 좋아하기 때문에 조장을 맡으면서 힘든 점은 없었습니다.(면접관님
이 가지고 계신 조장에 대한 인식을 저는 다르게 긍정적으로 생각하고 있다는 것을 보여드리기 위해 
위와 같이 답변했습니다.) 저는 아까 말씀드린 1학년 때 대회를 준비하는 과정에서 조별과제를 원할
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대학명 학과(부) 전자공학부

면접일시 2019년 11월 02일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 kit인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 지원자 1명, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 준비실(면접실 문 앞)->면접실 ->귀가

하게 진행할 수 있는 방법을 찾게 되었고 그 방법을 활용하여 이후의 과제를 진행하였기 때문에 큰 
마찰은 없었습니다.(앞서 대화했던 내용을 언급해줘 면접을 하면서 긴장하지 않고 있다는 것을 간접
적으로 보여주었습니다.)

■ 조원들이 정말 매번 문제없이 잘 따라와 주셨나요?

네. 굳이 문제가 있었던 적을 뽑자면 2학년 때 친구들마다 과학 선택과목이 다르다보니 주제를 선정
할 때 어려움을 겪었습니다.(단순히 없었다고만 대답하면 답변에 대한 신뢰성이 떨어지기 때문에 간
단하게 겪었던 문제를 언급해주었습니다. 추가적으로 자신에게 이정도 문제쯤은 아무것도 아니라는 
느낌을 줄 수 있습니다.) 그래서 주제를 선정할 때 외에는 큰 불화를 겪은 적이 없었습니다.

■ 겨울방학 때 대학교에서 진행하는 '아두이노 로봇만들기'를 신청해 들으셨던데 수업내용이 어땠나요?

라인을 따라 움직이는 로봇의 기본 프로그램을 조금씩 변형하여 원할하게 로봇이 동작할 수 있게끔 
조작했던 것으로 기억합니다.

■ 그럼 프로그램을 다루면서 C언어를 다루셨을 텐데 생각나는 단어나 그 단어의 역할이 무엇인지 기억
나시나요?

제가 그 수업을 들은 지 좀 오래되어서 기억이 잘 나지 않습니다.

■ 한 개도 기억이 안 나시는지?

네 제가 그 수업을 신청했던 목적도 아두이노 작품을 출품하는 과정에서 아두이노에 대한 지식이 부
족하여 어려움을 겪었고 이러한 제 단점을 보완하고자 수업을 신청했던 것입니다. 수업을 들으면서도 
남들보다 어려움을 많이 겪었지만 저는 남들보다 뒤쳐지지 않기 위해 추가적으로 시간을 내 C언어에 
대해 공부한 공책이 있습니다.(제가 뒤쳐지는 수업진도를 따라가기 위해 노력했다는 것을 보여주기 
위해 그 공책을 언급했습니다.) 그 공책을 보면 기억이 다시 날 것 같습니다.

■ 기계시스템공학과를 오게 된다면 이 언어에 대해 다루게 될 텐데 다른 친구들보다 뒤쳐지지 않을까요?

저는 제 꿈을 이루는데 있어 필요한 공부들은 누구보다 열정을 갖고 배울 수 있기 때문에 남들에게 
뒤쳐지지 않고 공부를 할 자신이 있습니다.

■ 마라톤 대회를 나가신 적 있던데 완주하시는데 얼마나 걸리셨는지? (면접목적에서 벗어난 질문을 계속
하신다면 면접은 거의 합격하셨다고 봐도 됩니다.)

아마 한 시간 안으로 완주했던 것 같습니다. 

■ 저는 한 시간 7초 정도 걸렸는데 잘 달리시나 보네요. 학교에서 집까지 얼마나 걸리시나요?

 (걷는 기준으로) 한 시간 정도 걸립니다.(등교할 때 자전거 타는지 물어볼 것 같아서 일부로 먼 것처
럼 말했습니다.)

■ 그럼 등교하실 때 매일 자전거를 타고 등교하시나요?

네

■ 자전거를 정말 좋아하나 보네요. (질문도중 알람울림) 자 이제 시간도 다 되가는데 마지막으로 저희 학
교를 입학하시게 된다면 어떻게 공부를 하실 건지 20초 정도 말씀해보세요.

제가 금오공대에서 공부를 하게 된다면 앞서 말씀드렸듯이 아두이노를 공부할 때 제가 노력했던 것
처럼 대학공부에 있어서도 부족한 부분을 공부할 때 제 꿈을 이루기 위해 열정을 갖고 공부해 남들
보다 뒤쳐지지 않고 열심히 공부하도록 하겠습니다.

기타
특이사항

∙ 면접연습은 많이 할수록 좋습니다. 120%를 준비하셔야 실전에서 80% 정도를 보여줄 수 있습니다.
∙ 면접관들과 자신의 생기부를 두고 같이 대화를 하고 있다는 생각을 갖고 면접을 보면 마음이 좀 더 편

합니다.
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면 접 시 간 ∙ 10~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표(면접) 지참, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 네. 잘 오셧습니다. 자기소개 한번 해보세요

■ 질문2 : 저희 학과에 지원하게 된 동기는 무엇인가요?

■ 질문3 : 앞으로의 학업 계획은 어떻게 되죠?

■ 질문4 : 여기 자소서에 보면 ‘미적분으로 바라본 하루‘ 라는 책을 보셨는데 가장 기억에 남는 내용이 
뭐죠?

 (공학 관련 책 여러 개 있으면 더 물어볼 수 있음)

■ 질문5 : 공학도로서의 봉사활동이란 무엇이라 생각하나요?

■ 질문6 : 수학, 과학, 영어 경시대회에서 수상하셨는데, 문제가 어떤식으로 나온거죠?

■ 질문7 : 네. 그럼 마지막으로 하고 싶은 말 한번 해보세요.

기타
특이사항

∙ 면접 시작해도 대기실에서 기다리는 사람은 면접 자료 보는 것이 가능
∙ 블라인드 면접인데도 자기소개 시킬 수 있음.(준비하시길...)
∙ 교수님들 다들 잘 웃고 압박 면접 없으니 긴장하지 말고 편하게 하면 되지만, 예의 없게 굴지 않기

대학명 학과(부) 군사학과

면접일시 2019년 10월 14~16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 군사학과전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단토론(2:8)과 개별면접(1:2)

평 가 내 용 ∙ 인성, 집단토론, 학업계획과 진로계획 

문 항 유 형 ∙ 일반면접, 인성면접, 토론면접

면 접 절 차
∙ 대기실⇒토론준비실(개인발표, 집단토론)⇒단체토론실⇒일반면접실⇒심층인성면접실⇒귀

가

면 접 시 간 ∙ 집단토론(준비 15분 , 발표 15분), 인성면접 (10분), 일반면접(15분) 

유 의 사 항
∙ 면접은 2박3일 일정 중 마지막 날에 진행됩니다.(면접질문은 정확하지 않을 수 있습니

다.)

질문과 
답변
요약

개인발표

■ 군인으로써의 가져야하는 마음가짐과 가치관은 무엇인가? 

저는 당연히 생명을 소중히 대하는 마음이 가장 최우선의 마음가짐과 가치가 되어야한다고 생각합니
다. 그 이유는 군인은 나라를 지키기 위해 일하고 노력하는 사람들입니다. 그리고 나라는 곧 국민 한
명 한명의 소중한 생명으로 만들어 지는 것이기 때문에 생명을 소중하게 생각하지 않고 군인으로 임
한다는 것은 진정한 군인이 아니라고 생각하기 때문에 생명의 가치를 중요하게 생각하는 것이 군인
이 가져야 하는 마음가짐이자 가치관이라고 생각 합니다.

집단토론

(예문) 어느 회사에서 매일 야근을 하고 회사가 있어야 가정이 있다며 가정보다 회사일을 중요하게 여기
는 상사 B씨와 가정이 일보다 중요하다고 생각하는 A씨가 있다. 어느 날 A씨가 가족과약속이 있어 퇴근
을 하려던 중 상사C씨를 만나 B씨는 열심히 일을 하고 있는데 퇴근을 하려 하냐며 한소리 듣게 되었다.

■ 당신이 만약 예문의 A씨라면 B씨를 도와 야근을 하겠는가? 아니면 곧장 퇴근을 하겠는가?(찬반토론)

저 A씨의 원래의 계획대로 곧장 퇴근하는 길을 선택할 것 같습니다. 그 이유는 가정을 위해 일을 하
는 A씨는 만약 자신의 오늘 맡은 업무량을 다 마무리했다면 퇴근을 할 자격이 충분히 된다고 생각하
고 그리고 만약 B씨를 도와 일을 한다면 가정을 중요시 생각하는A씨는 좋지 않은 감정을 가지고 일
을 할 수 있고 그러므로 인해 업무능력이 떨어질 수 있기 때문에 퇴근을 해야한다고 생각합니다.
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팁 - 토론을 할 때에 상대방의 말을 경청하고 받아들일 것도 중요하지만 자신의 선택에 대한 책임감이 중
요하다고 늘 생각하고 말하여야합니다. 

일반면접 (거의 공통질문)

■ 1) 대전대학교 군사학과에 지원하게 되신 동기가 무엇입니까? (자소서 지원동기를 그대로 외워서 말함)

제가 중학교에 다닐 때 할머니는 오라버니들이 6.25 전쟁 때 징집되어 자신보다 먼저 돌아갸셨다고 
대답해주셨고 져는 말로만 듣던 6.25전쟁의의 피해자가 가까이 있었다는 사실에 충격을 받았고 또 
어린 시절 형제를 잃은 할머니의 마음의 상처가 얼마나 컸을까 생각조차 할 수 없었습니다. 그 후 다
른 사람이 저의 할머니와 같은 피해를 입지 않게 하기 위해서 무슨 일을 해야 하는지 고민하던 와중 
나라를 지키는 군인이 되어야겠다고 결정했고 그중에 서도 현명하게 병사들을 이끌고 나라를 사명을 
다해 지키는 장교가 되어야 갰다고 결심 하였습니다. 

■ 2)어떻게 대전대학교 군사학과를 알게 되었습니까? 

장교를 진로로 정하게 된 후 선생님과의 상담과정에서 군사학과에 대해 알게 되었고 많은 군사학과
중 대전대학교가 괜찮을 것이라는 말씀에 관심을 갖게 되었습니다. 

■ 3) 만약 장교가 되었을 때 장교로써의 목표는 무엇입니까?

저는 앞에서 말씀해 드렸다시피 저는 나라를 그 어느 누구보다 열심히 잘 지키기 위해 부하대원들을 
잘 이끌고 인정받는 그러한 장교가 되고 싶습니다.(구체적으로 해야 좋음) 

인성 심층면접(첫째 날 인성검사를 바탕으로 질문을 함, 개인마다 질문이 다를 수 있음)

■ 1) 주변 친구들이 (면접자)씨를 착하다고 생각하십니까? 혹은 그런 소라를 많이 듣나요? 그리고 그것
에대해 어떻게 생각하시는가요?

네 가끔 그런 소리를 들을 때도 있습니다. 그리고 그것에 대해 저는 굉장히 긍정적으로 생각하고 있
습니다. 친구들에게 좋은 인상을 가지고 있다는 게 좋다고 생각하고 있기 때문입니다.

■ 2) 인생에서 가장 행복했던 순간은 언제인가요?

초등학교 4학년 때 그토록 원했던 막내 동생이 태어나 부모님 품에 안겨있는 것을 처음 보았을 때입
니다. 

■ 3) 안생에서 가장 슬펐던 순간은 언제인가요?

그 역시도 동생이 처음으로 아파라고 힘들어하는 모습을 보았던 것입니다.

기타
특이사항

∙ 면접일정은 2박3일입니다.
∙ 1일차- 체력시험
∙ 2일차- 건강검진 및 학교구경 혹은 서 준비
∙ 3일차- 면접 및 귀가
∙ 토론면접을 할 때 저는 퇴근 찬성측이8명이 나오고 반대 측이 0명이 나와서 면접관이 반대 측 입장에서 

입론과 반론을 하였습니다. 그리고 한번보고 안볼 사이가 많기 때문에 자신의 입장을 표명하는 것이 가
장중요하다고 생각합니다. 

∙ 면접을 할 때 자신의 주장을 명확히 하는 것이 중요합니다.
∙ 면접을 가서 서류가 빠지거나 없다면 당황하지 않고 미리 그 곳에 있는 도우미 분들에게 도움을 요청하

시면 2일차에 서류준비를 도와주십니다. 
∙ 체력검정은 1~2달 전 부터 매일 혹은 자주 준비하시면 충분히 통과하실 수 있습니다.
∙ 면접일정이 2박3일로수련회 형식으로 진행되고 숙식이 지원 원서비용에 포함이 됩니다. 

대학명 학과(부) 명상심리상담학과

면접일시 2019년 10월 05일 오전 합격유형 충원합격(예비 1번)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 면접전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(2 : 2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 30% (교과 70%)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심충면접전형 (제시문은 학교 홈페이지에 미리 공지)

면 접 절 차
∙ 학부별 대기실 대기
∙ 복도에서 2명씩 대기
∙ 면접실 입실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 제시문에 나와 있는 질문 말고 다른 질문도 하실 수 있음.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

답변1 : 다른 학교와는 다르게 불교문화학부 안에 명상심리상담학과가 있는 것이 인상깊었고 불교 명
상에 대해서 깊게 공부해 보고 싶어서 지원했습니다.

■ 질문2 : 심리학과면 공감이 되게 중요한데 공감에 대해서 어떻게 생각하는가? (제시문)

답변2 : 저는 공감이 이해와 존중이라고 생각합니다. 무조건적 공감이 아닌 타인이 처한 상황 등을 
이해해주고 상대방을 존중해주며 경청하는 것이 공감이라고 생각하기 때문입니다.

■ 질문3 : 학과가 신설된 학과인데 어떻게 알게 되었는가?

답변3 : 뉴스, 기사를 통해 접했습니다.

■ 질문4 : 만약 학과에 입학하게 된다면 어떻게 공부할 것인가? (제시문)

답변4 : 우선 불교문화 학부 안에 명상심리상담학과가 있기 때문에 불교에 대해서 배워보고 싶고 이
를 바탕으로 앞서 말씀드렸듯이 불교명상에 대해서 깊게 배우고 싶습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말 

답변5 동국대학교 명상심리상담학과 20학번으로 뵙겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접실 분위기 좋았음.
∙ 학과가 아닌 학부 전체 교수님 두 분이 면접을 보시기 때문에 중간 순서였지만 피곤해 보이셨음.

대학명 학과(부) 바이오제약공학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  면접관 2명, 학생 2명 

평 가 내 용 ∙ 사전 공지된 질문으로 면접진행

문 항 유 형 ∙ 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙  (대기시간 제외) 10분 내외

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 21세기 과학기술의 발전에 의해 완성된 인간 게놈 프로젝트(HGP : Human Genome Project)
란 무엇인지 설명하고, HGP가 미래의 인류사회에 미치는 긍정적인 영향과 문제점에 대해 의견을 제시
하시오.

답변1 : 인간게놈 프로젝트는 한마디로 ‘인체의 설계도’ 라고 할 수 있습니다. 1980년대에 처음 이야
기가 나왔습니다. DNA가 생명체를 구성한다는 사실을 알게 되었고 그렇다면 한 생명체가 가지고 있
는 DNA 전체를 알게 된다면 인류에 대해서, 어떤 생명체에 대해서 많은 것을 알게 되지 않을까 하는 
상상을 하게 되었습니다. 인간의 31억개의 염기서열을 읽어 데이터 베이스를 만드는 작업을 시작했고 
2003년에 처음으로 완료가 되었습니다. 현재 영국에서는 10만 게놈프로젝트가 완료되었다. 암이나 
희귀질환 환자 10만명의 게놈과 환자 가족의 게놈의 차이점을 비교분석하여 우리가 몰랐던 질병의 
유전자를 찾는 것이 목적입니다. 같은 유방암에 걸렸더라도 병을 일으키는 유전자가 다르기 때문에 
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대학명 학과(부) 행정·경찰공공학부

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 2명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학업 역량, 성장 가능성, 전공 적합성, 인성 및 사회성

문 항 유 형 ∙ 시사, 인성

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면접실 - 퇴실 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 약 15분

유 의 사 항 ∙ 꼬리질문이 많이 붙습니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본 학과에 지원하게 된 계기와 향후 학업계획은?

답변1 : 어릴 때부터 영웅이 나오는 만화나 영화를 좋아했고, 그 속의 영웅들이 정의롭게 시민들을 
구하는 모습을 동경해 경찰이 되고 싶었다. 고등학교 진로 특강시간에 경찰의 실무를 들으며 시민들
을 옆에서 항상 지켜주는 방패와도 같은 존재인 경찰이 되어야겠다고 결심했고, 경찰관으로써 요구되
는 특성, 사명감들이 평소 내가 가진 사람들을 지키는 방패가 되고 싶다는 마음과 같았기 때문에 경
찰이 된다면 더할 나위 없이 잘할 수 있을 것이라고 생각했다. 경찰이 되기 위해 본격적으로 경찰이 
되는 법을 검색해 보며 경찰행정학과 진학이라는 방법을 알게 되었고, 이로 유명한 동국대 행정. 경
찰 공공학부 (폭넓은 교과목) 에 지원하게 되었다. 이 학교의 학생이 된다면 갈수록 복잡해지는 사회, 
또 그에 따라 치밀하고 계획적으로 변해가는 지능범죄에 대한 공부를 범죄학 과목을 통해 깊고 폭넓
게 탐구해보고 싶다. 갈수록 치밀하고 흉악하고 복잡해지는 이 현대 사회에서 국민들을 보호하기 위
해서는 경찰조직 내의 지능범죄 팀의 역량상승이 필수적이고, 나도 꼭 지능범죄 수사팀에서 일하며 
위험에 처한 시민들을 보호해주고 싶다.

■ 질문2 : 우리나라 정부에서 다양한 정책들을 추진하고 있습니다. 우리나라 정책 중 대표적인 정책을 
제시하고, 그 정책에 대한 설명과 성공적인 정책을 위해서 필요한 방법은 무엇인지 설명해보세요.

차이점을 밝혀내겠다는 목적도 있습니다. 이러한 게놈 분석을 통해 밝혀진 본인의 유전자 정보를 이
용하여 본인에게 맞는 약, 치료법을 찾거나, 내가 걸릴 수 있는 질병을 미리 알고, 예방할 수 있다는 
장점이 있습니다. 예를 한가지 들자면 안젤리나 졸리가 유전자 분석을 통해 유방암 유전자를 가지고 
있다는 것을 알고 유방을 제거한 사례가 있습니다. 태아의 게놈을 분석할 수 있다면 유전자 재조합이 
가능해진다면 우리가 상상하던 맞춤형아기가 태어날 것입니다. (매우 똑똑하고 운동신경도 좋고 빠지
는 것 하나없는 완벽한 아이가 태어날 것입니다.) 맞춤형 아기의 문제점을 다룬 영화가 있습니다. 그 
영화에서 완벽하지 않은 아이는 사회에 속하지 못하고 떠돌아 다니며 완벽한 사람의 신분을 훔쳐 살
아갑니다. 완벽한 유전자를 가진 사람만이 대우를 받는 그런 사회를 그리고 있습니다. 단지 영화속의 
설정이라고 생각했던 것들이 현실이 된다면 엄청난 혼란을 가져올 것입니다.

■ 질문2 : 대학 입학 후, 학과 동료들과 협력학습(팀 프로젝트, 그룹스터디 등)을 하게 되었는데 내가 팀
장(리더)이 되었다. 그런데, 협력학습 수행 중, 팀원 중 유독 한 친구가 자신이 해야 할 일들을 제대로 
하지 않고 팀 미팅에도 나오지 않고 있다. 어떻게 할 것인가?

저는 그 팀원에게 왜 적극적으로 참여하지 않는지 물어볼 것입니다. 정말 참여하기 어려운 사정이 있
을 수도 있고, 과제의 내용이 잘 이해되지않아 참여하지 못한 경우일 수도 있기 때문에 무조건 참여
하라고 재촉하는 것 보다 이유를 먼저 듣는 것이 우선이라고 생각합니다. (참여하지 못하는 것이 중
요한 면접이나 시험을 앞두고 있어서 그런것일 수도 있기 때문에 그런 경우에는 다른 팀원들에게 양
해를 구하고 시간을 바꾸거나, 중요한 일이 끝난 뒤에 할 수 있는 역할들을 다시 할당 할 것입니다. )
참여하기 어려운 상황이라면 그 상황을 배려하여 다른 역할을 배분해주면 해결이 될 것입니다. 내용 
이해의 문제라면 저도 교내 과학 발표대회를 준비할 때 그런 경험이 있기 때문에 상대방의 마음을 
잘 헤아리며 도와줄 수 있습니다. 하지만 참여할 수 있음에도 불구하고 타당하지 못한 이유로 참여를 
하지 않는다면 본인이 자신의 역할을 하지 않아서 다른 팀원들이 피해를 입는다는 점을 정확히 알려
주고 적극적인 참여를 요구할 것입니다. 팀 과제, 팀 스터디는 혼자서 해결하는 것은 의미가 없고 단 
한 명도 무임승차를 해서는 안된다고 생각합니다. 서로의 부족함을 채우기 위해 팀을 이루는 것이기 
때문에 함께 이루어내는 것이 의미 있는 것이라고 생각합니다. 

기타
특이사항 ∙  면접 질문이 사전에 공지되어서 답변을 미리 준비함.사전 공지된 질문 외의 다른 질문은 하지 않았다.
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답변2 : 저는 우리나라 정부가 시행하는 정책 중 외교정책, 그 중에서도 대일정책을 잘 수행하고 있
다고 생각합니다. 지금까지 전 정부들은 일본에게 사과와 반성을 요구할 때 강경한 태도가 부족했지
만, 현재 우리나라 정부는 일본에게 할 말은 다 하고 아닌 것은 아닌 태도를 확실히 하고 있습니다. 
먼저 일본은 우리나라에게 식민지배, 위안부, 강제징용 등 여러 상처를 안겨줬습니다. 그에 대해 우
리나라는 당연히 사과, 보상, 반성을 요구해야하는데 지금까지 정부들은 그렇게 하지 못했습니다. 일
본에게 우리나라 정부가 ‘가해자인 일본정부가 끝났다고 이야기해서는 안 된다’ 고 하며 일본을 가해
자로 표현하고 일본에게 사죄와 반성을 요구하는 태도는 좋다고 생각합니다. 이러한 정책이 더 성공
하기 위해서는 우리나라에서 하고 있는 일본제품 불매운동에 더 많은 국민의 참여가 필요하다고 생
각합니다. 그렇게 해야 일본에게 우리나라의 저력을 보여줄 수 있을 것이고 일본이 우리나라에게 더 
빨리 사과를 할 수 있는 길이 될 것이기 때문입니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하실 말씀은?

답변3 : 누군가를 도와주는 일은 그 무엇보다 바른 일이라고 생각합니다. 저는 남을 위해 희생할 준
비가 되어있고, 갈수록 각박해지는 세상에서 빛과 같은 사람이 되기 위해 힘쓸 것입니다. 

기타
특이사항 ∙ 첫 번째 면접 때는 질문의 수가 적음.

대학명 학과(부) 고고미술사학전공

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 불교추천인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(2 : 2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 학생증 들고 가야함. 늦게 도착해도 입실은 가능하나 자기 순서 넘기면 안 됨. 복장은 사

복.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생활기록부 중 교내인문탐구대회 최우수상이 있던데 이것에 대해 설명해줄 수 있는가?

답변1 : 어떠한 인문 주제를 정하여 탐구해 발표를 하는 대회에서 ‘한, 일 양국 간의 역사적인 견해
와 차이’라는 주제로

역사적인 문제에 대해 각 국가의 역사인식과 입장을 알아보고 양국이 친하게 지낼 수 있는 해결방법
을 토론을

통해 생각해보고 하나의 결론을 정하였고 그러한 노력을 통해 최우수상이라는 쾌거를 이룩한 일임.

■ 질문2 : 우리 학과에 오기위한 노력은 무엇인가?

답변2 : 고고미술사학전공에 오려면 전공에 관련한 지식이 필요하다 생각하여 ‘현대 고고학 강의’ 라
는 책을 읽음.

■ 질문3 : 우리 학과에 와서 무엇을 하고 싶은가?

답변3 : 앞서서 말한 것처럼 ‘현대 고고학 강의’라는 책에서 나온 연대측정법을 배우고 실제로 적용
해보고 싶으며 유물발굴이나 유물 관리에 대해 배우고 해보고 싶다

■ 질문4 : 생활기록부 중 사회 과목이 특히 성적이 높은데 역사를 좋아 하는 게 아닌 사회를 좋아 하는 
건 아닌가?

답변4 : 아마 세계사 과목에 비해 한국지리 과목 점수가 높아서 하시는 것 같은데 한국지리는 1학년 
때도 했던 과목이며 지도를 보는 것을 좋아 하고 흥미가 있어서 당장 성적이 필요한 3학년에서 선택
과 집중을 하기 위해 세계사 공부를 소홀하게 한 것 같아 이러한 결과가 나온 것 같다.

■ 추가질문4-1) 지도 보는 것을 좋아 한다고 지도는 많이 가지고 있는가?

■ 답변4-1) 있다. 세계지도 ,한국전도, 우리 고장 부산의 지도를 가지고 있다.

( 넌지시 자신의 출생지 언급한다고 지적당함.)
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대학명 학과(부) 불교아동보육학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 불교추천인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 불교아동보육학과에 지원한 이유?

답변1 : 나에게는 6살 차이나는 동생이 있는데, 어렸을 때부터 동생 친구들 모임에 따라가다 보면 내
가 제일 연장자라 동생 친구들을 많이 돌봐준 경험이 있고, 동생 친구 어머니들이 잘 돌봐줬다고 칭
찬해주셔서 어린 아이들을 돌보는 것에 큰 뿌듯함을 느껴 불교아동보육학과에 지원하게 되었다.

■ 질문2 : 학교에 와서 가장 배우고 싶은 것

답변2 : 학교 홈페이지에서 찾아보니까 아동 심리도 배울 수 있던데, 아이들의 마음을 잘 이해할 수 
있게 아동심리를 배우고 싶다.

■ 질문3 : 졸업 후 계획

답변3 : 보육교사가 되고싶다. 지원한 이유와 같이 아이들을 돌보는 것에 큰 보람을 느끼기 때문이
다.

기타
특이사항 ∙ 세부능력 특기사항에 대하여 질문하였다.

※ 나에 대해 추가적인 질문 하려다 10분이 넘은 것을 확인하고 종료.

기타
특이사항

∙ 불교추천전형과 참사람전형 둘 다 같은 날 면접을 보는데 참사람 전형이 끝난 후 면접을 봄.
∙ 면접실 들어가서 예상 못한 질문 들어오면 당황해서 유의사항 위반 할 수 있는데 조금 정도 하는 건 괜

찮음.
∙ 대기실 분위기가 너무 조용해서 숨 막힐 정도임. 못 견딜 정도면 화장실 한 번씩 가는 거 추천함.
∙ 괜히 전형이 불교추천이라고 해서 불교지식 같은 거 공부하지 않아도 됨. 안 물어봄.
∙ 대기실은 다른 학과 지원생과 같이 대기함.

대학명 학과(부) 컴퓨터공학전공

면접일시 2019년 10월 26일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 참사람전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 다수면접(2 : 2)

평 가 내 용 ∙ 학업역량, 성장가능성, 전공적합성, 인성 및 사회성

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 20분 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 생활기록부를 꼼꼼히 읽고 잘 숙지하고 가세요.
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원하게 된 계기가 무엇인가요?

답변1 : 어릴 적 렌섬웨어라는 바이러스에 감염되어 컴퓨터를 초기화 한 적이 있습니다. 이 경험을 
통해 컴퓨터에 대해 관심을 가지게 되었고, 뉴스와 주변 친구들의 이야기를 들어보니 저 이외에도 많
은 피해자가 있는 것을 알게 되었습니다. 이러한 피해를 줄이기 위해서 컴퓨터공학과에 지원하게 되
었습니다.

■ 질문2 : 활동이 정말 많습니다. 이러한 활동 중에서 가장 기억에 남는 활동은 어떤 것이 있습니까? 그
리고 그 이유는 무엇입니까?

답변2 : 저는 방송부 활동이 가장 기억에 남습니다. 그 이유는 방송부 활동을 하면서 여러 기계를 만
져보면서 기계와 친숙해질 수 있었고, 정해진 시간 내에 이루어야 할 업무가 많았기에 시간 배부를 
좀 더 효율적으로 할 수 있게 되었습니다. 그렇기에 저는 방송부활동이 기억에 가장 남습니다.

■ 질문3 : 읽었던 책 중에서 가장 기억에 남는 책은 무엇이고 그 이유가 무엇입니까?

답변3 : 저는 디지털 포트리스가 가장 기억에 남습니다. 그 이유는 메일을 주고받는 도중에 일부 사
람들이 이 내용을 들여다 볼 수 있다는 내용이 있습니다. 이를 통해 저희가 메일을 주고받는 과정도 
보안이 철저하지 않다는 것을 알게 되는 부분이기에 가장 기억에 남았습니다.

■ 질문4 : 컴퓨터공학을 공부함에 있어서 프로그램언어를 제외한 것들 중 가장 중요하게 생각되는 것은 
어떤 것이라 생각하십니까?

답변4 : 저는 언어능력이 가장 중요하다고 생각합니다. 그 이유는 프로그램을 할 수 있도록 해주는 
것도 언어이고, 사람과 소통할 수 있도록 해 주는 것도 언어능력입니다. 그리고 프로그램언어 가 대
부분 영어이기에 언어능력이 가장 중요하다고 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 건설환경공학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 DO DREAM전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2:1)

평 가 내 용 ∙ 학과적성과 소양에 관련된 내용, 학교 생활

문 항 유 형 ∙ 일반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 사전에 예상 질문 다 준비하고 가세요. 상관없는 질문도 준비내용에서 대충 끌어내서 쓸 

수 있습니다. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 건설환경공학과에 지원한 이유는?

건설환경공학과 라는 이름에서 알 수 있듯이 다른 대학교의 일반적인 토목공학과와 달리 환경을 좀 
더 생각한다는 점에서 매력을 느꼈습니다.

■ 면접관1) 근데 사실 우리 학과가 몇 년 전 까지 토목공학과였는데 그냥 학과명을 바꾼거다. 그러면 너
가 말한 게 의미없지 않나? 

하하(가볍게 미소 지으며) 그런 점이 다소 있을 수도 있지만 저의 교량설계사로서의 최종적인 목표인 
개발도상국에 가서 부족한 사회 인프라를 짓고 그들의 삶을 도와주는 것인데 우리 동국대학교의 인
재상인 인류사회에 공헌하는 것이 제 목표의식과 너무 잘 맞아서 동국대학교에 큰 매력을 느꼈기 때
문에 그런 점이 다소 있더라도 괜찮다고 생각합니다.

■ 면접관2) 인류사회에 공헌한다고 했는데 정확히 어떤 식으로 할 것인가?

네. 아까 말했듯이 사회 기반시설이 덜 확충된 개발도상국에 가서 그들의 삶을 좀 더 편안하게 하고 
유연하게 해주고 싶습니다.

■ 질문2 : 1,2학년까지 신소재공학자가 꿈이었는데 왜 3학년때 토목공학자로 꿈이 바뀌었는가?

1,2학년 때 까지는 신소재공학자가 꿈이었습니다. 하지만 분명히 그때에도 사회기반시설에 관심을 가
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대학명 학과(부) 법학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 DO DREAM전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 / 면접관 2인(해당학과 교수)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가(전공·전형취지 적합성, 발전가능성, 인성·사회성)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

안녕하십니까, 법학과에 지원한 가번호 101번입니다.

■ 자기소개 해 주세요.

저는 일상생활 속에서 경찰관 분들께 도움을 받은 경험으로 경찰을 꿈꿨습니다.

■ 경찰???

네. 제가 법학과에 지원한 이유는 경찰이 일상생활 속에서 법 지식을 사용할 일이 많은 직업이라고 
생각하기 때문입니다. 경찰은 수사를 통해 용의자를 검거하기도 하지만, 시민들 사이의 갈등을 해결
하여 범죄를 예방해야 한다고 생각합니다. 상황을 판단하고 갈등을 조정하기 위해 법 지식을 길러야
겠다고 생각했습니다. 또 범죄와 형벌을 규정하는 형법을 공부하며 범죄가 무엇인지 이해하고자 합니
다.

■ 그럼 경찰이 되기 위해 법학과에 진학했다는 말로 이해하면 되니?

그런 부분도 있지만, 경찰이 되고 난 후 실무능력에 도움을 받고 싶기 때문입니다.

■ 그럼 왜 경찰행정학과 안 가고?

처음에는 경찰행정학과 진학을 생각해 보았습니다. 하지만 상황을 판단하고 다른 사람들에게 도움을 
주기 위해서 (여기서 말 자름)

■ 그럼 변호사가 더 맞지 않니?

그렇다고 생각하실 수도 있습니다. 하지만 변호사는 사건 발생 시에 지식적으로 도움을 주는 반면에 
(말 자름)

■ 그러면 경찰은 지식적으로는 도움을 안 주니?

그렇지는 않습니다. 하지만 변호사는 지식적 측면에 더 치중된 반면 경찰은 사람들의 이야기를 들으
며 심리적인 부분까지 신경 쓸 수 있다고 생각했습니다.

■ 1학년 법사랑 동아리 보니까 소년법 폐지에 관한 의견을 냈는데 설명해주세요.

1학년 때는 무조건 소년법을 폐지해야 한다고 생각했지만 지금은 생각이 조금 달라졌습니다. 소년법
의 취지는 형벌을 내리기보다는 사회복귀를 위해서이지만 현재는 그런 목적을 간과하고 어린 나이를 
이용해서 더 심한 범죄를 저지르는 청소년들이 많은 것을 봤습니다. 그렇기에 형벌의 강도는 높이고 
사회복귀를 위한 프로그램을 더 체계적으로 시행해야 한다고 생각했습니다.

지고 있었고 3학년 때 진로에 대해서 진지하게 고민을 해본 결과 소재도 좋지만 우리 사회와 환경에 
영구히 남고, 사람들의 삶을 바꾸고 도시의 상징이 되기도 하는 토목에 많은 관심을 가지게 되었습니
다. 

■ 질문3 : 건설하는 사람으로서의 양심은 무엇이라고 생각하는가? 

제가 아직 건설업에 종사하는 사람은 아니지만 중요한 한 점은 돈을 위해 자재의 질과 양을 속이면 
안 된다고 생각합니다. 건설업자 입장에서는 단순히 돈 좀 아끼자고 한 일일 수도 있지만 사고를 당
한 피해자 입장에서는 돌이킬 수 없는 피해를 당하기 때문입니다. 

기타
특이사항
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■ 그러면 소년법을 이용해서 소년들이 더 빨리 나올 수 있다는 말이에요?

형벌이 어른들보다는 낮기에 빠르게 나오는 것은 사실입니다. 그렇기에 사회복귀 프로그램을 더 잘 
마련해야 한다고 생각합니다.

■ 책 읽은거 보니까 1학년 때 사피엔스 읽었네? 이거 누가 썼어요?

유발 하라리라는 이스라엘 교수님입니다.

■ 그 사람 뭐 하는 사람이에요?

인류학을 가르친다고 알고 있습니다.

■ 인상 깊은 구절 생각나는 거 말해봐요.

그 책이 유독 어려운 책이라서 구절이 정확하게는 생각이 안 나지만, 과거에는 평등이 실업수당과 복
지와는 연관이 없었다는 부분이 기억에 남습니다. 과거와 현재의 평등이라는 개념이 많이 달라졌다는 
것을 깨달았습니다.

■ 3학년 되고 얼마 전에 국가란 무엇인가도 읽었네? 국가가 뭘까요?

저는 국가가 국민들에게 정의가 무엇인지 알려주고, 국민이기 전에 사람으로 대하는 것이라고 생각합
니다.

■ 그렇게 책에 나와있는 건가요?

책에는 국가상을 네 가지로 분류하고 있고, 저는 그 네 가지 국가상을 읽어보았을 때 국가가 저런 것
이라고 생각했습니다.

■ 그럼 그게 국가니?

저는 정의가 무엇인지 보여주고 사람으로 대하는 것이 국가가 해야 할 일 중 필수적인 것이라고 생
각했습니다.

■ 친구간의 갈등을 해결하는 데 관심이 많은 거 같은데, 주로 어떻게 해결하는지와 사례 하나만 말해주
세요.

저는 갈등을 제가 직접 해결해 주기보다는 주로 양측의 입장을 들어보고 서로의 생각을 알 수 있게 
도왔습니다. 장난을 치기 좋아하는 A와 그것이 과하다고 생각한 B와의 갈등을 해결한 것이 기억에 
남습니다. 갈등의 원인이 심각한 것은 아니었지만, 서로 기분이 상하는 바람에 사이가 점점 나빠지고 
있었습니다. 그래서 저는 두 친구의 생각을 모두 들어보고, 서로의 이야기를 서로에게 전해주었습니
다. 그 후에 두 친구가 이야기하는 자리를 가지도록 자연스럽게 유도하였고, 서로에 대한 오해를 풀
고 다시 친구관계가 나아진 적이 있습니다.

■ 시간 얼마 안 남았는데 마지막 할 말 해봐요.

3년간 토론동아리에서 활동하며 더 나은 공동체를 만들기 위한 방법을 생각하고, 회장단 활동으로써 
그것을 실천하고 변화하는 모습들을 지켜보며 기쁨을 느꼈습니다. 법학과에서의 배움을 통해 진정한 
평화의 개념이 무엇인지 알아가고, 평화로운 공동 큰 세상으로 나아가고자 합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 역사교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 DO DREAM전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명 해당과 교수)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 12분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 금지, 휴대폰 전원 오프, 대기시간이 꽤 됨 
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 역사교사로서 갖추어야 할 자질은 무엇인가요?

답변1 : 겸손함과 올바른 역사관을 심어줄 수 있는 많은 역사적 지식이라고 생각합니다. 학문에서 겸
손은 끊임없는 정진을 이끌고, 교사가 되었을 때 겸손은 경청의 자세를 이끌고, 학생들과 같이 발전
하고 소통할 수 있는 자세를 갖게 합니다. 많은 역사적 지식은 양극단의 편협된 관점에서 벗어나 학
생들에게 양면성을 지닌 인물이나 사건을 올바르게 전달하는데 도움을 줄 것으로 생각합니다.

■ 질문2 : 자신의 성격의 장단점은 무엇인가요?

답변2 : 내성적인 성격이 많은 학생들을 대할 때 단점이라 생각합니다. 하지만 학생들의 말을 경청하
고, 신중하게 말하는데 저의 성격은 또 다른 장점이 될 수 있다고 봅니다. 

■ 질문3 : 자소서에 특히 근현대사에 관심이 많다고 적었는데, 그 이유가 있나요?

답변3 : 현재 우리의 문제를 해결하고, 현 사회를 이해하는데 역사 중에서도 근현대사가 더 큰 중요
성을 갖고 있다고 생각합니다. 특히 우리의 근현대사는 낡은 봉건세력, 일제, 독재정권 등에 끊임없
이 저항해온 역사입니다. 근현대사는 그 자체로서 조국의 미래를 위한 앞선 세대들의 희망과 고뇌가 
가득찬 지혜의 보고라고 생각하여 더욱 중요하고 관심을 가져야 된다고 생각했습니다.

■ 질문4 : 역대 대통령 중 한 명을 택해서 공과 과에 대해 설명해보세요.

답변4 : 저는 박정희 대통령을 뽑고 싶습니다. 박정희 대통령의 공은 경제 발전을, 과는 한일협정과 
저임금, 저곡가 정책으로 인한 빈부격차와 일부 재벌 위주의 경제성장을 들 수 있습니다. 

■ 꼬리 질문 한일 협정을 과로 들었는데, 일부에서는 당시 일본으로부터 돈을 받았으니, 일본에 더 이상 
문제삼지 말아야 한다는 의견이 있는데 어떻게 생각하세요?

답변5 : 한일 협정 당시 소멸한 것은 외교 보호권이지, 개인 청구권은 아직 살아 있다는 것이 국제법
상 관행이자, 일본 외무성에서도 밝힌 바 있습니다. 그리고 당시 돈을 받을 때 공식적인 사과나 배상
금 형식이 아닌 독립축하금, 경제협력금으로 받았기 때문에 그러한 인식은 잘못되었다고 봅니다.

기타
특이사항

∙ 교수님 두 분이 매우 진지하셨고, 답변을 듣고 꼬리, 반박 질문이 있으니 당황하지 않도록 철저한 대비를 
하길 바람.

대학명 학과(부) 광고홍보학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 불교추천인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 생기부 기반 일반면접 : 면접관 2인 (광고홍보학과 교수님 1인, 입학사정관 1인)
∙ 전형 취지 적합성 면접 : 불교학부 교수님 2인

평 가 내 용
∙ 활동 내용 진위평가를 위한 생기부 기반 일반면접(7분), 전형 취지 적합성 평가를 위한 

면접(3분)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차
∙ 첫 번째로 배정된 면접고사 대기실에서 대기하다가 생기부 기반 일반면접(7분)을 진행한 

후, 또 두 번째 면접고사 대기실로 이동해 대기하다 전형취지 적합성 면접 진행

면 접 시 간 ∙ 생기부 기반 일반면접(7분), 전형 취지 적합성 면접(3분)

유 의 사 항 ∙ 화장실 이동 시 감독관 동행 및 금속탐지기 검사, 전자기기 및 소지품 제출하기

질문과 
답변
요약

■ 자기소개 간단히

교내 광고 자율동아리를 창설해 활동한 것을 근거로 키워온 전공 관련 역량과 교육청 주관 전공 체
험 프로그램에 참가해서 광고 제작 전 과정을 경험했다며 광고에 대한 열정을 어필했습니다.

■ 진로 관련 수상 중에 UCC대회랑 진로결정과정대회에 대해 설명해봐라

대회에 대한 간략한 설명+ 어떤 점이 높이 평가되어 상을 탈 수 있었다고 생각하는지 말했습니다.

■ 광고기확자에겐 창의력이 굉장히 중요한데, 창의력을 발휘한 경험?

2학년 때 제작했던 스승의 날 UCC를 사례로 제시했습니다. 학급 별로 제작한 작품이었지만 다른 반
과는 어떤 점이 차별화되어 있었는지 + 또한 강당에서 영상을 공개하면서 전교생의 반응이 뜨거웠다
는 것 등 활동의 결과도 언급했습니다.

■ 진로에 가장 큰 영향을 준 교내활동?
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3학년 때 제작했던 분리수거 광고를 언급했습니다. 활동의 결과를 언급하면서 공익광고기획자로서의 
진로를 공고하게 해주는 데에 일조했다고 말했습니다.

■ 진로에 가장 큰 영향을 준 책?

질문의 의도는 진로 결정에 큰 영향을 준 책을 물어본 것 같았는데, 긴장해서 그냥 가장 인상깊었던 
책을 말했습니다... 전공 관련해서 인상깊게 읽었던 책을 말했고, 책을 읽게 된 계기, 책의 내용, 책을 
통해 배우고 느낀 점을 학생부에서 확인할 수 있는 저의 경험과 연결 지어서 말했습니다.

■ 좋아하는과목

사회입니다

■ 싫어하는 과목

수학입니다

■ 10초 정도 남았는데 마지막으로 하고싶은말

이렇게 면접 볼 기회를 주셔서 감사하고, 끝까지 제 말을 들어주셔서 감사합니다. 동국대학교에 합격
하게 되면 꼭 사회에 이바지할 수 있는 공익광고기획자로서 거듭나겠습니다.

■ 수계를 받았나?

수계라는 용어를 잘 몰라서 ‘예?’라고 당황한 듯이 대답했더니 면접관 분들께서 ‘수계를 모르나보
다..’라고 하셨습니다.. 그래서 ‘수계라는 것은 잘 모르겠습니다’라고 대답했습니다.

■ 어떻게 추천서를 받을 수 있었다고 생각하나?

고등학교 3년 간 사찰에서 꾸준히 봉사하는 저의 모습을 높이 평가해주셨다고 생각합니다.

■ (봉사관련) 사찰에서 어떤 봉사를했는지

아동들이 불교 관련 가로세로 퀴즈 학습지를 푸는 데 도움을 주었고, 설거지 등 환경정화 활동을 했
습니다.

■ 아동지도 봉사를 했는데 , 아동들에게 불교 관련 교리를 가르쳐준 적이 있는지

연기설에 대해 설명해 준적이 있다고 대답

■ 연기설을 어떻게 설명해줬나?

연기설을 아동들이 잘 이해하지 못 하자, 제가 쉬운 예를 들어 쉽게 풀어 설명했습니다.+뒤에는 더 
자세히 구체적 사례를 들어 면접관 분들께 말했습니다.

기타
특이사항

∙ 면접시간이 10분이거나 저처럼 7분이라면 제한된 면접 시간 때문에 단답형으로 대답한 것에도 꼬리질문
이 나오지 않을 수 있습니다. 그러면 단답형으로 대답했기 때문에 자신의 역량을 충분히 표현하지 못한 
것에 대해 후회하게 되니 단답형 답변은 최대한 피하시는게 좋을 것 같습니다. 

대학명 학과(부) 영어과

면접일시 2019년 11월 02일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 동덕창의리더전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 ( 1 : 2 )

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면접장 밖 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 8~10분

유 의 사 항 ∙ 복장 자율, 신분증·수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문 1 : 간단하게 자기소개

동덕여대 교화인 목화를 이용해서 자기소개 + 포부 (잠재성) 말함

■ 질문 2 : 지원동기

장래희망의 특징과 동덕여대 커리큘럼을 연관시켜서 어떠한 과목을 배워보고 싶었다고 말함
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■ 질문 3 : 영어 통번역가가 꿈인데, AI기계가 대체하면 어쩔건지?

사람의 감정이나 마음은 기계가 대체할 수 없다 + 통 번역가의 역량 + 기계의 한계점, 문제점을 골
고루 말함

■ 질문 4 : 흥미롭게 읽은 책은?

노인과 바다/ 노인의 감정에 이입하여 성찰과 반성한 것을 토대로 설명

■ 질문 5 : 입학하면 하고 싶은 것 or 배워보고 싶은 것?

동아리인 escape에 가입하기+ 장래희망이 사람들과 소통하는 직업이라 사람들과 어울리기도 하고 
영어 실력을 향상시키고 싶다고 말함/ 국외 유학 프로그램+ 외국어를 전공하고 있어서 외국에서 공
부하는 것이 많은 경험이 될 것 같다고 말함

■ 질문 6 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

영어로 자기소개를 하려다가 영어로 말하는 것은 금지라서 한국어로 설명 (잠재성 관련)

기타
특이사항

∙ 면접 대기실이 생각 외로 매우 조용함 ( 각자 들고 온 자료 보는 분위기 )
∙ 영어 질문, 영어 대답 금지
∙ 떨지 말고 자기 할 말만 다 하고 나오면 됨 ( 교수님 중 한 분은 까칠한 컨셉임 )
∙ 면접하기 전 대기실에서 면접하고 있는 소리 들리는데, 귀 닫고 있으면 안 떨림

대학명 학과(부) 군사학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고(군사학과)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙

평 가 내 용 ∙ 체력, 인성, 성적

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 면접실, 강당 체력시험 , 운동장 체력시험,

면 접 시 간 ∙

유 의 사 항 ∙ 사람이 많아서 시간이 오래걸림

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

답변1 : 평소 근면성실하고 사교성이 좋은 저의 모습을 아시는 학년부장선생님께서 육군 장교라는 직
업을 추천해주셨습니다. 군인이라는 직업은 저와 어울리지 않는다 생각하고 별 관심도 없었지만 꼭 
한번 알아보라는 학년부장 선생님의 권유로 육군 장교의 덕목에 대해서 알아보았습니다. 리더십으로 
부하들을 이끌고 소통능력으로 남들이 믿고 따를수잇는 장교의 자질은 저와 공통점이 많았고 이러한 
부분에서 육군장교라는 직업에 자연스럽게 관심이 갔고 꿈을 키우게 되었습니다.

■ 질문2 : 자신의 장점

답변2 : 저의 장점은 제 자신을 이길수 있다는 것입니다. 저는 육군 장교의 꿈을 키우기 전 몸무게가 
100kg 가까이 나갔었습니다. 실기 준비를 위해 얼마남지 않은 시간 동안 급격히 몸무게를 감량할 필
요가 있었고 매일 밤 운동장을 돌고 실기종목을 준비하며 하루1끼씩 먹고 체중감량을 하였습니다. 매
일 고통스러운 나날에 몸과 마음도 지쳐갔지만 꿈을 이루는 나의 모습을 상상하며 저의 나약함과 싸
워 이기고 약 10kg정도 감량에 성공하여 이 자리에 서게 되었습니다.

■ 질문3 : 한미동맹에 대해서 어떻게 생각하나

답변3 : 저는 한미동맹을 지금과 같이 유지하고 더욱 굳건히 강화해야 한다고 생각합니다. 미국과 우
호적 관계를 유지하면서 문화적 경제적 교류를 하고 북한을 견제하여 동아시아의 평화에 기여 할 수 
있다고 생각합니다. 저는 지금과 같이 한미동맹을 더욱 강화하는 방향으로 한미동맹을 이끌어야 한다
고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 생각보다 시사문제가 많이 안 나와서 당황했다. 내용 준비도 좋지만 무엇보다 중요한건 떨지 않고 진심
을 담아 큰 목소리로 또렷하게 얘기하는 것이 중요한 것 같다.
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대학명 학과(부) 관광학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접법

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 문 앞 대기 -면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 본인 성격의 장단점은 무엇입니까 ?단점을 어떻게 개선해 나갈 것인지 이야기해보세요.

먼저 제 성격의 장점은 리더십이 강한 것이라고 생각합니다. 고등학교 기간 동안 항상 반장 부반장을 
하면서 반을 이끌어 왔고 리더십으로 친구들과 좋은 학우 관계를 형성했습니다. 그리고 학교 행사 진
행자를 맡아서 축제를 이끌기도 했습니다. 그리고 제 단점은 자기주장이 강하다 보니 가끔 충돌이 생
길 때가 있는데 개선하기 위해서 제 주장을 조금 줄이고 남의 이야기를 들으면서 같이 보완할 수 있
도록 개선할 것입니다.

■ 본인이 꿈꾸는 자신의 10년 후 모습에 대해 이야기 해 보세요.

제가 꿈꾸는 제 10년 후 모습은 지금의 목표를 다 이루었을거라고 생각합니다. 그 목표를 이루고 난 
뒤 다른 목표를 이루기 위한 욕심이 생겨서 더 열심히 달려가고 있을거라고 생각합니다. 저는 항상 
제가 원하는 꿈은 이루어야하기 때문에 목표를 달성해야하기 때문에 빠르면 취직을 해서 회사에서 
열심히 목표를 이루고 있을 것이고 다른 좋은 기회들이 생겨서 꿈을 이루고 있을지도 모릅니다. 10년 
후에는 제가 진짜 원하는 일을 하고 있었으면 좋겠습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 국제물류학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 면접관2 : 면접자4

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양, 고교생활 등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 약 12분 

유 의 사 항
∙ 수험표, 신분증, 면접고사 인성/기초소양 문제지(틈틈이 볼 것), 단정한 면접복장, 긴장하

지 말 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 먼저 해보세요.

답변1 : 안녕하십니까? 저는 물 같은 사람 OOO입니다. 물은 어떤 형태이든 다 맞출 수 있듯이 저 
또한 어떤 사람들과도 잘 어울리기 때문입니다. 저의 이러한 장점은 국제물류학과에 큰 도움이 될 것 
같습니다.

■ 질문2 : 자신의 장점과 단점에 대해 말해보세요.

답변2 : 저의 장점은 앞에서 말했듯이 물 같은 성격을 가지고 있는 것입니다. 하지만 저는 리더십이 
부족한 편이였습니다. 저는 그래서 고등학교 2학년 때 동아리 장을 맡아서 제가 직접 활동을 계획하
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대학명 학과(부) 기계공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 - 지원학생 3명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성,의사소통능력)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 5분, 면접시간 10분

유 의 사 항 ∙ 대기실에서 수험표, 신분증 확인

질문과 
답변
요약

■ 면접관과 인사후 바로 질문 시작(8개중 2개 질문)

■ 질문1 : 위사람이 이해되지 못할 언행을 했다고 생각될 때, 어떻게 처신할 것인지 이야기해 보세요.

답변1 : 옛말에 윗물이 맑아야 아랫물이 맑다는 라는 말이 있습니다. 물론 윗사람의 가치관도 존중 
받아야 하지만 윗사람의 가치관이 잘못된 경우에 아랫사람에게도 큰 영향을 미칠 수 있기 때문에 진
심으로 존중하는 마음이 있다면 충고를 해야 한다고 생각합니다

■ 질문2 : 방탄소년단이 세계적으로 인기를 얻고 있는 이유는 무엇이라고 생각합니까?

답변2 : 제가 생각하는 방탄소년단이 인기를 얻는 이유는 노래의 대중성이 크고 팬들과의 소통이 원
활하게 이루어져 인기가 높아진 것도 있지만 인기가 높아져도 거만하지 않고 겸손한 태도로 활동해
왔기 때문에 방탄소년단이 세계적으로 활동하는 인기 있는 아이돌이 됐다고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접 질문이 정해져 있기 때문에 그것만 열심히 준비하면 충분히 좋은 결과를 기대 가능

고 부원들을 이끌면서 뿌듯함을 느꼈고 협동심을 기르게 되었습니다. 그러면서 자연스럽게 리더십이 
키워졌고 이렇게 키운 저의 리더십을 나중에 동명대에 입학을 한 후 과대표를 하여 발휘하고 싶습니
다.

■ 질문3 : 지원동기에 대해 말해보세요.

답변3 : 저는 저의 장점인 친화력과 소통을 잘하는 점을 살릴 수 있는 직업을 찾다가 국제물류라는 
직업을 알게 되었습니다. 국제물류에 대해 관심을 가지고 찾아보던 중 저와 잘 맞을 것 같다는 생각
을 하였고 국제물류학과를 알아보던 중 동명대를 알게 되었습니다. 동명대에 동명해외보부상이라는 
프로그램과 더블멘토링, 현장실습프로그램 등 다양한 프로그램이 있다는 것을 알게 되었고 이 프로그
램들이 향후 저의 취업에 도움이 될 것 같다는 생각을 하여 동명대에 지원을 하였습니다.

■ 질문4 학업계획

답변4 : 국제물류는 영어가 정말 중요한 것으로 알고 있습니다. 그래서 바로 토익을 준비하고 더블멘
토링으로 저의 언어능력을 기른 뒤 동명해외보부상 등 여러 프로그램을 활용하여 저의 경험을 쌓을 
것입니다. 그리고 캠프라는 동아리에 가입을 하여서 여러 나라나 지역을 돌아다니며 많은 사람들을 
만나 소통능력을 더 기를 것입니다. 그리고 나중에 항만 쪽으로 취업을 할 수 있도록 많은 준비를 할 
것입니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변5 : 저는 아직 많이 부족하고 교수님들보다 국제물류에 대해 잘 알지 못합니다. 하지만 교수님들
이 저를 이끌어주시고 가르쳐주신다면 저 또한 교수님들을 따라 열심히 배울 것이고 최선을 다해 따
라갈 것입니다. 나중에 꼭 교수님들과 다시 만날 수 있었으면 좋겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 교수님들이 긴장을 풀어줄려고 하심
∙ 항상 미소와 아이컨택이 중요
∙ 또박또박 큰 목소리로 자신감 있게
∙ 학교프로그램에 대해 잘 알고 가면 엄청 좋아하심
∙ 과에 대한 정보를 알아가는 것이 좋음
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대학명 학과(부) 미디어커뮤니케이션학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (지원자4 : 면접관2)

평 가 내 용 ∙ 논리적 표현능력 및 인성과 품성 등을 평가

문 항 유 형 ∙ 면접문제는 입학홈페이지에 사전 공개됨

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도(대기) → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분 (대기 2시간)

유 의 사 항 ∙ 수험표 및 신분증 지참, 휴대전화기 등 전자통신기기 소지 불가

질문과 
답변
요약

■ 덕담 한마디씩 하심. 오는데 많이 걸렸겠다. 춤지는 않았냐. 긴장풀어라 등.

■ 질문1 : 이 학과에 오게된 동기는?

답변1 : 책 읽은 걸 계기로 관심을 가지게 됨. 이후 사회문제에 대해 관심을 갖게 되어 진로를 찾아
보면서 사회복지학과에 오고 싶다는 생각을 해 사회복지에 대해 기본적인 것을 다져가며 사회 그리
고 나 자신에게 보탬이 되는 사람이 되었으면 좋겠다고 함.

■ 질문2 : 고교 생활 바탕으로 1분 자기소개

답변2 : 내가 학교생활을 어떤 식으로 했고, 어떤 아이였으며 무슨 활동들을 주로 하며 책임감과 리
더십 등을 길러 나갔는지, 또 그걸 통해 어떤 걸 생각했고 마음의 변화가 있었는지에 대해 이야기하

대학명 학과(부) 메카트로닉스학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(5:2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 품성 및 의사소통 능력 등을 평가)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 3~5분

유 의 사 항 ∙ 수험표+신분증 필수

질문과 
답변
요약

■ 질문1 :본인 성격의 장·단점은 무엇입니까? 단점을 어떻게 개선해 나갈 것인지 이야기해 보세요.

답변1 : 제가 자신 있게 말할 수 있는 장점은 그룹을 이루어 일을 진행할 때 도움이 필요한 팀원이 
있으면 먼저 나서서 도와준다는 점입니다. 하지만 팀원을 도와주다 보니 제가 맡은 일의 진행 속도가 
늦어질 수 있다는 단점이 있습니다. 이 경우 저 또한 팀원들에게 도움을 요청하여 일의 속도를 높일 
것입니다.

■ 질문2 :인공지능(AI)이 우리 생활에 미치는 영향에 대해 이야기해 보세요.

답변2 : 인공지능은 우리 생활에 아주 편리함을 가져다줍니다. 요즘 이슈가 되고 있는 자율주행 자동
차를 비롯해 내비게이션의 가장 빠른 경로 찾기 시스템 그리고 구글의 빅 데이터를 이용한 검색 시
스템 등 일상생활에서 편리하다고 느껴지는 것들에 인공지능이 많이 녹아 있습니다. 그리고 인공지능
으로 인해 많은 직업이 사라질 것이라고 했으나 인공지능으로 사라지는 직업보다 생겨나는 직업이 
훨씬 많아 인공지능은 우리 생활에 긍정적인 영향을 많이 끼치리라 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 앞에 면접관 2명이 앉아 있고 건너편에 지원자 5명이 앉는 구조
∙ 딱딱하지 않고 편안한 분위기
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며 진로에 대해 고민을 많이 해 다양한 활동들을 하며 나에게 맞는 내가 하고 싶어 하는 일이 무엇인
지 확실히 알게 되었다는 것을 추가로 말함. 

기타
특이사항

∙ 면접분위기가 매우 좋았음. 부산외대 사회복지학과에 대해 자세히 설명도 해주시고 매우 친절하셨음.
∙ 면접시간은 10분 정도. 꼬리 질문이 정말 많았음. 심오하게 물어보는게 아니라 그냥 자신에 일에 대해 

보충 설명하는 정도임.

대학명 학과(부) 언어치료청각학과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (지원자4 : 면접관2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 예시문항 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도(대기) → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분 (대기 2시간)

유 의 사 항 ∙ 교과전형은 면접보다 학생부 성적이 중요함.

질문과 
답변 ■ 질문1 : 자신의 장점과 단점에 대해서 말해주세요.

대학명 학과(부) 실내건축학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 단체면접,면접관2명 지원자4명

평 가 내 용 ∙ 논리적 표현능력 및 인성과 품성 등을 평가

문 항 유 형 ∙ 구술고사

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실1⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비30분 면접1 10분 

유 의 사 항

∙ 면접고사 대상자는 지정된 고사일에 수험표 및 신분증을 지참하여 해당 고사장에 입시 
완료해야함

∙ 수험생은 고사장 입실시 휴대전화기 등 전자통신기기를 소지할 수 없음
∙ 부정한 방법이나 대리 시험일 경우 불합격 처리함
∙ 면접고사 결시자 및 학습능력이 현저히 부족하다고 판단되는 자는 불합격 처리함

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 윗사람이 이해되지 못할 언행을 했다고 생각될 때, 어떻게 처신할 것인지 이야기해보시오

답변1 : 이성적인 판단으로 논리적 논의를 할 것이다

■ 질문2 : 인공지능이 우리 생활에 미치는 영향에 대해 이야기헤 보세요

답변2 : 장거리 소통하는 것과 같이 편리한 부분도 있지만 개인정보 유훌과 같은 불편한 부분도 있어
서 양날의 칼날이라고 생각한다

■ 질문3 : 이 학과에 지원하게 된 게기가 무엇인지 이야기해 보세요

답변3 : 옛날부터 건축설계사가 되고 싶었지만 실내도 꾸며보고 싶어서 지원하였습니다

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간

유 의 사 항 ∙ 신분증,복장 교복 또는 단정한 옷

질문과 
답변
요약

■ 1. 자기소개 지원동기

안녕하십니까 아이들과 공감하여 소통하는 유치원교사가 되고 싶은 이민아 입니다.

창가의 토토와 딥스 와같은 유아와 관련된 책들을 읽은 적이 있습니다. 그 책들을 읽으면서 유아들에
게 있어서 교육자의 역할과 환경이 매우 중요하다는 것을 느꼈습니다. 그래서 저는 아이들이 필요한 
것이 무엇인지 배우고 도움을 줄 수 있는 유치원 교사가 되기 위해 동명대학교에서 노력하고 싶어 
지원하였습니다

■ 2.입학 후 대학생활을 어떻게 해나갈 계획입니까?

동명대 유아교육학과에 들어가 영아발달수업에서 무엇을 배울지 기대가 됩니다. 실습을 통해 배운 것
을 적용하며 성장해가며 인형극 동아리 작은 난쟁이에 들어가 인형극을 하면서 아이들에게 동화의 
교훈을 전달해주고 창의력 향상에 도움주는 등 동명대에서 많은 것을 경험하고 배워 의미 있고 재밌
는 수업을 하는 유치원 교사가 되기 위해 노력할 것입니다.

■ 3.본인 성격의 장,단점은 무엇입니까? 단점을 어떻게 개선해 나갈 것인지 이야기

저의 장점은 친구들의 말을 잘 공감해주는 능력입니다. 평소에 다른 사람의 이야기를 듣는 것을 좋아
하고 기쁜 일에 함께 기뻐도 하고 슬픈 일에 위로 해주는 일들에 자신있습니다. 단점은 제가 원하는 
바가 있어도 상대방의 감정을 생각하느라 제 의견을 제대로 전달하지 못한다는 점입니다. 이 점을 극
복하기 위해 각종 대학교 활동과 조별과제에서 조장을 맡아 상대방을 배려함과 동시에 의견을 전달
하는 사람이 되도록 노력할 것입니다.

요약

답변1 : 저의 장점은 제가 하고자하는 일이나 제가 계획한 일을 끝까지 포기하지 않고 해결하기 위해 
노력하는 책임감이 강한 성격이라고 생각합니다. 단점은 성격이 급합니다. 학교생활을 할 때, 성격이 
급한 덕분에 시간 약속을 잘 지킬 수 있어서 장점이라고 생각했었지만, 친구들과 함께 과제를 수행하
는 과정에서 진행 속도의 차이로 사소한 갈등을 겪게 되었습니다. 이때 저의 문제점을 깨닫고 시간의 
강박을 갖지 않고, 조금 더 여유롭고 차분한 성격을 가지기 위해 많이 노력하였습니다.

■ 질문2 : 인공지능이 우리 삶에 미치는 영향은 무엇일까요?

답변2 : 인공지능은 우리 주변 다양한 곳에서 많은 도움을 주고 있습니다. 대표적인 예시로, 몸이 불
편하신 분들이나 거동이 불편하신 노인들을 위해 음성인식이라는 인공지능으로 쉽게 기계를 실행하
고 조작할 수 있는 기능이 많이 발달되어 장점으로 작용하고 있습니다. 하지만, 사람 손을 통해 관리
되어야 하는 부분이 기계에만 의존하게 되어 오작동이나 부작용이 우려되는 단점도 있다고 생각합니
다.

■ 질문3 : 이 학교에 꼭 오고 싶은 이유, 자신이 꼭 뽑혀야 하는 이유가 있나요?

답변3 : 동명대학교 언어치료청각학과에서 면접을 볼 수 있는 기회를 주셔서 정말 감사합니다. 본교
를 통해 사회에 나가게 된다면 창의적 사고와 글로벌 리더쉽을 지닌 유능한 인재로 성장하겠습니다. 
감사합니다.

■ 질문4 : 성적이 꽤 높은 편인데, 우리학교에 지원한 이유가 있나요?

답변4 : 사실 다른 지원한 곳에서 다 탈락하였습니다.

기타
특이사항

∙ 복장은 단정히, 웃는 얼굴로! 답변 내용도 중요하게 생각하지만, 밝은 얼굴을 유지하는 것도 매우 중요하
게 여기는 듯함.
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■ 4.요즘 중요시되고 있는 ‘인성`은 어떻게 길러진다고 생각하는지 이야기해 보세요

제가 생각하기에 인성은 주변 환경에 따라 형성된다고 생각합니다. 예를 들면 저번에 모 기업의 어린 
손녀가 운전기사님에게 폭언을 내뱉는 영상이 퍼진적이 있습니다. 어린 아이가 한 말이라곤 믿을 수 
없을 정도로 기사님께 무례한 말이었습니다. 하지만 그 아이가 한 말이 기사님께 무례한 행동이란 것
을 알고 했다고 생각하지 않습니다, 어릴수록 주변의 것들을 잘 관찰하고 그대로 따라하듯이 아이의 
부모가 기사님에게 하는 행동을 그대로 따라했을 확률이 높다고 생각합니다. 이렇듯 조금씩 잘못된 
행동을 따라하고 습득하다보면 그 행동이 당연하듯이 받아들여지고 잘못된 행동이란 것을 인지하지 
못할겁니다. 그렇기 때문에 인성은 주변환경에 따라 달라 진다고 생각합니다.

■ 5. 윗사람이 이해되지 못할 언행을 했다고 생각될 때, 어떻게 처신할 것인지 이야기 해보세요.

우선 그 분께서 어떤 의도로 말씀하셨는지 생각 해 볼 거 같습니다. 이해되지 못할 언행 중에서도 전
달하고자 하는 정보는 있을거라 생각하기에 그 부분을 찾으려 노력하고 제가 고쳐야 할 점을 고칠 
것 같습니다.

■ 6. 평소에 어려움이 있을 때, 누구와 주로 의논하며 그 이유는 무엇입니까?

저는 고민이 있을 때 저희 언니와 주로 의논합니다. 그 이유는 제가 고민이 있을 때 항상 제 편이 되
어 고민을 잘 들어주고 위로를 잘 해주기때문입니다. 언제나 내 편이 되어주는 하나의 존재가 실패와 
좌절 속에서 다시 일어 날 수 있게 하는 원동력이 된다는 카우아이 섬의 종단 결과가 있습니다. 이 
결과와 언니처럼 저도 누군가에게 마음의 짐을 덜어주는 듬직한 편이 되어주고 싶습니다

■ 7. ‘방탄소년단’이 세계적으로 인기를 얻고 있는 이유는 무엇이라고 생각합니까?

방탄소년단이 세계적으로 인기를 얻고 있는 이유 중 가장 큰 이유는 트랜드를 빨리 인식하여 트랜드
에 맞는 활동들을 하고 보통은 활동 기간이 끝나면 다음 컴백을 준비하기 위해 방송에 잘 출연하지 
않는데 방탄은 팬들을 위해 오직 방탄채널을 만들어 방송을 한다고 들었습니다. 팬들이 방탄을 좋아
해주는 것 처럼 방탄소년단도 이에 대해 , SNS, 방송과 같이 다양한 활동으로 열심히 팬들에게 보답
해주니 인기가 세계적으로 많을 수 밖에 없는 것 같습니다.

■ 인공지능이 우리 생활에 미치는 영향에 대해 이야기해 보세요

기가지니와 같은 인공지능 스피커가 아이들에게 책을 읽어주거나 노래를 틀어주어 즐거움을 주는 등 
더 생활이 편리해졌습니다. 하지만 공감능력과 상호작용능력을 필요로하는 일들에는 인공지능이 대신
하는 것에 한계가 있다고 생각합니다.

■ 본인이 꿈꾸는 자신의 10년 후 모습에 대해 이야기해 보세요.

10년후 저는 동명대에서 유아들에 대한 지식들을 풍부하게 얻은 후 졸업하여 유치원에 정착하여 아
이들을 아끼며 나중에 아이들의 기억에 좋은 추억으로 남을 수 있는 유치원 교사가 되기 위해 더 노
력할 것 입니다.

기타
특이사항

∙ 면접 가기전에 모의면접 많이 해 보고 내용을 외워서 말한다기보단 면접관이랑 말하듯이 하는 게 더 교
수님들이 좋게 보는 것 같다.

대학명 학과(부) 전자및의용공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (면접관 2 + 지원자 4)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면집실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동명대학교에 대한 자신의 생각

답변1 : 직접 경험하지 않아서 잘은 모르나 본인이 가고자 하는 학과 목표와 잘 부합하고 적절한 커
리큘럼을 갖추고 있다고 생각함.
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■ 질문2 : 이 학과를 지원한 이유

답변2 : 전자공학이 관심 분야이기도 하고 내신성적이 지원 기준에 적합하다고 생각하기 때문

■ 질문3 : 자신의 향후 계획

답변3 : 전자공학과 관련된 전문 지식을 쌓고 기반을 닦아 관련 직업 분야에서 취업을 하고 싶음. 경
력을 더 쌓은 이후에 더 구체적 꿈이 생기는 분야가 있다면 자아실현을 이뤄가고 싶음.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 호텔경영학과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 - 지원자5명, 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 준비실 면접실 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증지참, 복장 단정히

대학명 학과(부) 항만물류시스템학과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 문답식, 면접인원 3명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성 외

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 대기실 대기 – 입실 – 면접 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 오후 1시, 대기 1시간 30분, 면접 : 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : : 지원동기

답변1 : 항만물류의 좋은 점을 언급하며, 이 학과에 지원하게 되었다고 대답함.

■ 질문2 : 자신의 성격과 단점 그리고 단점을 바꾸기 위한 노력

답변2 : 장점 : 성실함. 
단점 : 한 개에 집중시 다른 여러 가지를 놓침. 그래서 우선적으로 할 것을 기록하여 순서대로 행동
한다.

■ 질문3 : 어려움이 있을 때에 누구와 주로 얘기하며, 그 이유는?

답변3 : 진구와 주로 어려움을 얘기합니다. 친구는 서로 공감을 잘 해주고, 이를 통해 친구가 된다고 
생각하기에 친구와 주로 얘기를 합니다.하지만, 실제로 해결되지 않는 힘든 경우가 있을 때에는 부모
님이랑 선생님께 어려움을 얘기합니다. 

기타
특이사항
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 윗사람이 이해하지 못할 언행을 했다고 생각할 때, 어떻게 처신할 것인지 이야기해 보세요.

답변1 : 윗사람이 이해하지 못할 행동을 했다면 어째서 그런 행동을 하였는지 들어보고 그 방법이 아
닌 다른 방법이 있지 않았겠냐고 말하며 윗사람과 함께 다른 방법이 무엇인지 찾아보아야 한다고 생
각합니다.

■ 질문2 : 본인이 꿈꾸는 자신의 10년 후 모습에 대해 이야기해 보세요.

답변2 : 저는 10년 후에 훌륭한 호텔리어가 되어서 열심히 일을 하며 모은 돈으로 여러곳을 둘러보
며 자신의 생각을 조금 더 성장시키며 살아갈거 같습니다.

기타
특이사항

∙ 질문을 2개 밖에 안하기 때문에 자신이 어떤 사람인지 자세하게 설명하지 못하기 때문에 자신이 어떤 
사람인지 말할 수 있도록 준비를 많이 해야 함.

대학명 학과(부) 경찰행정학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접/지원자3명, 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양, 고교생활, 학업계획등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참, 교복착용X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 해외여행이나 국내여행을 가면 어디로 가고 싶은지 와 그 이유를 말하시오.

답변1 : 저는 미국이라는 나라를 여행해보고 싶습니다. 왜냐햐면 미국의 경찰 공권력이 매우 강한 나

라로 알려져 있습니다. 따라서 미국을 여행하면서 공권력이 강할 때의 장점은 무엇이고 단점은 무엇
인지 저의 눈으로 한번 비교해보고 싶기 때문에 미국이라는 나라를 여행해보고 싶습니다.

■ 질문2 : 학과에 오면 꼭 한 가지 배우고 싶은게 무엇인지 말해보세요.

답변2 : 경찰에게 있어서 가장 중요한 요소 중 하나는 체력이라고 생각합니다. 따라서 체력을 키워줄 

수 있는 수업이나 태권도와 같은 무술을 알려주는 수업을 꼭 들어보고 싶습니다.

■ 질문3 : 싫어하는 공부랑 좋아하는 공부가 무엇이면 그 이유와 어떻게 공부를 했는지 말해보세요.

답변3 : 우선 싫어하는 공부로는 수학입니다. 왜냐하면 수학이라는 과목이 빨리 정확히 풀기 위해서

는 주로 공식을 외워서 그 공식에 대입을 하는 것 인데 주어진 공식에만 수를 넣어서 구하는게 여러 
가지 방법을 시도하는 저의 성격에 잘 맞지 않아서이고 그럼에도 시험에서는 하나라도 맞추기 위해
서 공식을 주로 외우는게 저의 수학 공부 방법이었습니다. 가장 좋아하는 공부로는 법과 정치인데 그 
이유는 법이 우리 생활에 어디에 쓰이는지 그 예시를 찾아보고 하는 것에 흥미를 느껴서이고 어려운 
법 관련 내용이 나오면 그 법을 이해하기 위해 인터넷에서 그 법이 정확히 무엇이며 그 법이 활용된 
예시를 통해 이해하려고 노력 하였습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

저는 경찰에게 있어서 체력도 가장 중요한 요소 중 하나로 생각을 해서 몸무게를 20kg정도 감량을 

했습니다. 이런 의지라면 충분히 저는 경찰이 될 수 있다고 생각합니다. 따라서 저의 장점인 성실함 
과 동서대학교 경찰행정학과에서 알려주시는 것 들을 잘 융합하면 더 큰 효과가 있을 것 이라고 생
각합니다. 뽑아만 주시면 정말 열심히 배울 자세가 되어있습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 이 전형은 학교생활기록부를 참고하지 않음, 면접 전 꼭 기출문제로 말을 해보는 연습을 해보기를 권장
함.
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대학명 학과(부) 경찰행정학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 다중면접(2:3)

평 가 내 용 ∙ 인성 기초소양(생활기록부 보지 않음)

문 항 유 형 ∙ 인성 기초소양형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-준비실-귀가

면 접 시 간 ∙ 준비:30분 면접:15분

유 의 사 항 ∙ 전형적인 면접질문들을 준비해주세요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학업계획이 어떻게 되나요?

답변1 : 입학하여 1학년때 과에장이 된다고 함 그리고 2학년때 의무경찰에 지원한다 하였고 복학하
여 교내 경착직반 스터디에 들어가서 우수한 성적으로 졸업 후 단1년만에 경찰공무원 시험을 합격 
하겠다고 함

■ 질문2 : 존경하는 사람이 누군가요?

대답2 : 경찰 공무원시험에 합격하려면 끈기와 노력이 중요함으로 노력의 대명사인 올림픽 국가대표
선수를 예로들어 내가 나중에 경찰시험을 칠 때 합격 할 수 있다는 것을 어필함

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

대답3 : 이 때가 어필 할 수 있는 기회임으로 첫 번째로 손을 들고 절실하다는 것을 어필한 후 자신
있게 말을 이어나간다.경찰청장이 되리라는 큰 목표는 없지만 청렴하고 정직한 경찰이 되어 맡으 바 
최선을 다하여 동서대 경찰행정학과의 이름을 더럽히는 일은 없을거라고 한 후 40살쯤에 동서대 경
찰행정학과 후배에게 장학금을 건네 줄 수 있는 멋진 선배가 되겠다고 하니 웃으며 좋게 봐주셨다

기타
특이사항

대학명 학과(부) 메카트로닉스 공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (면접자3명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실(면접실 앞 의자) - 면접실 – 준비실 – 대기실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 수험표 및 신분증 필수 지참, 교복 착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동서대에 지원한 동기는 무었입니까?

답변1 : 인터넷에서 동서대 메카트로닉스 공학은 무엇을 하는지 궁금하여 찾아보다가 우연히 한 동영
상을 보았습니다. 영상에서 그 학과의 대학생이 말하길 많은 작품을 만들 수 있고 활발한 의사소통, 
상담 등을 할 수 있으며 외국과의 교류도 활발하다고 했습니다. 저는 그 모습에 반하여 지원하게 되
었습니다.

■ 질문2 : 일상생활에서 불필요하다고 생각하는 물건은 무엇입니까?

답변2 : 볼펜이라고 생각합니다. 연필과 달리 한번 쓰면 지울수 없고 수정테잎이나 화이트로 가리고 
나서 다시 써야하는 불편함이 있기 때문입니다.
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■ 질문3 : 저희 동서대에 궁금한 점이 있습니까?

답변3 : 동서대에 있는 3d프린터 종류에 대해 궁금 합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 생명화학공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생3명 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간50분// 마지막순서

유 의 사 항 ∙ 면접과 관련된 사항은홈페이지에 기재되어있음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기 얘기해주세요.

답변1 : 안녕하십니까 저는 천연재료로 의약품을 개발하는 의약품제조기사가 되기위해 이학과에 지원
하였습니다. 동서대학교 생명화학공학과에서 체계적으로 바이오-제약부분을 공부하여 전문적인 지식
을 쌓고 다양한 학과활동과 진로활동을 통해 제 꿈을 실현시켜 , 남녀노소 누구나 부담을가지지않고 
사용할 수 있는 천연의약품을 반드시 만들어 내고 싶습니다.

■ 질문2 : 해외연수 프로그램을간다면 어느나라를 가보고 싶나?

답변2 : 네, 저는 미국으로 가고 싶습니다. 외국어 중에서 특히 영어는 제2의 한글이라 불리우는 만
큼 우리나라에서 널리 교육과목으로 쓰이고 있습니다. 또한 미국은 화학분야가 유명하기 때문에, 그 
나라에가서 그와 관련된 다양한 활동과 그 나라의 문화를 접하고 공부한다면 제 꿈을 이루는데 도움
이 될 것같습니다.

■ 질문3 : 이학교에 와서 어떤활동을하고 싶은지? 구체적으로

답변3 : 저는 앞서말한 연수프로그램도 좋지만 학과내 멘토멘티활동을 해보고 싶습니다. 저와같은 신
입생들은 대학교1학년때 뭐가뭔지 서툴고 어색하기 때문에 학과공부를 할때도 조금은 어려움이있을
수 있다고 생각합니다. 저 같은경우에 만약 모르는 것이 있다면 주변사람들에게 묻고 적극적으로 해
결하려고 하는편인데, 만약 동서대학교 생명화학공학과에 진학하게된다면 학과 선배님들이나 주변동
기들과 서로 멘토멘티활동을 통해 모르는 것이 있으면 서로 도움을 주고받고 그러면서 친목도 다질
수있는기회를 가졌으면 좋겠습니다. 저는 이러한 활동들이 제 꿈을실현하는데 도움이 될것이라고 생
각을합니다.

질문4 : 다른사람을 배려한 경험이 있나?

답변4 : 저는 치마지퍼가 고장나서 난감해하는 옆반 친구에게 체육복을 빌려주었던 경험이 있습니다. 
학교에서 편하게활동을 하기위해 항상 체육복을들고 다녔던 저는 그 옆반 친구가 저와 딱히 친하진 
않았지만 내가 체육복을 빌려주었을 때 만약 내가 그친 구였다면 어땠을까 라는 생각을 해보았습니
다. 저라면 굉장히 난감한상황일 때 모르는 친구가 도움을 준다면 정말 고맙고 기쁠 것 같아서 제가
먼저 그 친구에게 다가가 나의체육복을 입는게 어떠냐고 묻고 빌려주었습니다. 저는 덕분에 해결되었
고 정말 고맙다고 말하는 그 친구를 보면서 나의 배려가 한사람에게 기쁨이 될수있구나 라는생각이 
들었고 정말 뿌듯하였습니다.

질문5 : 마지막으로 하고싶은말?

답변5 : 저는 강신주의 감정수업이라는 책의 한 구절 을 인용하여 마무리 짓겠습니다. 이 책에서 겁
이 많은사람이란 미래의 불행에미리젖어 자신이 현재하고싶은일 을 돌보지않게 된다 우리는 욕망을 
찾아 움츠러들지말고 계속해서 세상밖으로 나아가려고 해야한다 라는 말을하였습니다. 이처럼 저는 
이때까지 겁이라는 감정하나 때문에 제 자신이 하고싶은일을 시도하려하지 않았고 후회하는 나날들
이 있었는데 동서대학교 생명화학공학과 학생이 된다면 실패를 두려워 하지 않고 자신이 하고싶은일
과 목표를 향해 끈임없이 노력하고 도전하는 사람이 되고싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 영화과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접/2-3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-대기실-면접장

면 접 시 간 ∙ 대략 5-8분

유 의 사 항 ∙ 신분증 수험표 지참. 교복 착용x

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 과에 지원한 동기를 말하시오

답변1 : 원래는 전형적인 클리셰가 가득한 영화를 자주 접하고 상업적인 영화가 좋은 영화라는 생각
을 저도 모르게 하고 있었는데 최근에 이란영화를 보고 일상적인 것에서 소재를 얻고 특별하지 않은 
내용으로도 감동을 만들 수 있구나 하는 것에 감명을 받아 영화를 하고 싶어서 영화로 유명한 동서
대에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 인생을 살면서 가장 크게 후회하는 말실수와 그 이유를 말해보세요.

답변2 : 어릴 때 가정상황 상 할머니와 같이 살았는데 초등학교 운동회 때는 부모님을 주로 부르잖아
요? 제가 초2때 운동회 하는 날 안와도 된다고 할머니께 퉁명스럽게 말하고 집을 나왔는데 마침 저
희 학교가 엄청 오르막에 있었는데 그걸 할머니가 오신 거에요. 제가 그때 좀 어린마음에 창피하게 
뭐하러 오냐는 식으로 말을 나쁘게 했었는데 지금 생각해 보면 굉장히 그게 마음이 아프셨을 것 같
아요. 작년에 할머니가 하늘나라로 떠나셨는데 그때만 생각하면 너무 죄송하고 있을 때 잘하라는 말
이 떠오르는 기억인 것 같아요.

■ 질문3 : 시간이 다 되었는데 나는 이 말은 꼭하고 가야겠다는 말 있나요?

답변3 : 저는 이 학교에 꼭 필요한 인재가 되고 싶고 될 수 있습니다. 교수님들 개강 때 뵈면 좋겠어
요.

기타
특이사항

∙ 집에가서 조사해 보니까 제 면접때는 실제 영화감독님 한 분 교수님 한 분 이렇게 들어오셨어요 잘 참
고 하셨으면 좋겠어요.

대학명 학과(부) 융합전자공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 3명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 질의응답

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 단정한 복장, 지각하지 말기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 융합전자학과에 지원한 동기

답변1 : 어릴 때 집에있는 보일러가 고장이나서 물이 차워서 씻지도 못하고 방도 차워서 평소처럼 일
상생활하기 어려운적이 있었습니다. 그때 보일러 기사분께서 오셔서 전기회로를 만지고 보일러 기계
를 만져서 우리 가족을 다시끔 평상시처럼 행동할수있도록 도와주셧습니다. 이점에서 자신의 기술을 
이용하여 남을 도와주고 편하게 해주는것에 매력을 느껴 이 학과에 지원하게 되었습니다.
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대학명 학과(부) 치위생학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명 면접자 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 예비소집 장소 집합>대기실 이동>복도대기>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~15분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출

질문과 
답변
요약

■ 자기소개나 지원동기 말해주세요

안녕하십니까. 치위생학과에 지원한 성채은입니다. 저는 평소에 잘 웃는 성격입니다. 웃을 때 입술이 

얇은 특성 상 치아가 많이 보이는 편입니다. 저는 이런 제 치아가 신경쓰여 상대방과 대화할 때 입을 
가리고 웃는 경우가 많았습니다. 그래서 다른 사람을 볼 때도 그 사람의 치아에 자연스레 눈이 많이 가
게 되었고 건강한 치아에 대한 관심을 가지게 되었습니다. 인터넷에 치아관리법을 찾아보며 건강한 치
아를 가지기 위해 바른 칫솔질과 규칙을 지키기 위해 노력하였습니다. 그래서 지금은 완벽하지는 않지
만 예전보다 나아진 제 치아에 자신감이 생겼고 이제는 입을 가리고 웃지 않아 자존감 또한 높아진 것 
같습니다. 이렇듯 치아에 소중함을 느꼈고 나뿐만 아닌 다른 사람들에게도 예쁘고 고른 치아를 가질 수 
있도록 도와주고 싶어 치위생사라는 직업에 관심을 가지게 되어 동서대학교에 지원하게 되었습니다.

■ 가고싶은 여행지가 있다면 말씀해주시고 이유를 구체적으로 설명해보세요.

저는 미국을 가보고 싶습니다. 어렸을 때부터 sns, tv 등 다양한 매체를 통해 미국의 문화를 간접적

으로 접하였습니다. 미국은 다양한 국적이 모인 곳이므로 그만큼 다양한 문화가 녹아들어있고 미국인
들의 얽매이는 것 없는 자유분방함을 직접 체험해보고 싶어 미국에 대한 관심이 깊었습니다. 마침 동
서대학교 내 국제교류프로그램으로 미국에 직접 어학연수를 갈 기회가 있는 것을 보고 동서대학교에 
입학한다면 공부를 열심히 하여 좋은 성적을 받아 직접 참여해보고싶습니다.

■ 마지막으로 하고싶은 말 있으면 해주세요.

제 목표는 동서대학교 치위생학과를 졸업 한 뒤 환자에게 건강한 치아를 심어 줄 뿐만 아닌 그로 인

한 자신감과 자존감까지 심어주는 치위생사가 되는 것입니다. 제 목표를 실현시켜 줄 곳은 동서대학
교 뿐이라고 생각합니다. 저를 뽑아주세요! 감사합니다.

기타
특이사항

■ 질문2 : 좋아하는 과목이 무엇인가 그리고 그 이유는 무엇인가

답변2 : 좋아하는 과목은 수학이다. 수학을 잘하지는 못하지만 잘 안풀리는 문제를 많은시간 고민해
서 풀어내면 그 성취감 희열같은 느낌이 너무 좋아서 수학을 좋아한다

■ 질문3 : 감명깊게 읽은 책은 무엇인가 그리고 그 이유를 말하라

답변3 : 감명깊게 읽은 책은 갈매기의 꿈이라는 책이다. 이 책은 갈매기인 조나단이 불가능한 일을 
하려하는데 남 들한테 욕을 먹어가면서도 노력하고 또 노력해서 끝내 자신의 목적을 이루는 내용인
데 이 책을 읽을 당시 수학을 엄청 열심히하는데도 성적이 안올라서 좌절하고 아무것도 하기싫어 공
부를 놓으려고 하려했는데 이 갈매기의 꿈 이라는 책을 읽고 다시 열심히 해야겠다는 열정이 생겼었
고 이로인해 성적이 많이 오르진 않았지만 전보단 많이 올릴수있었기 때문이다

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 컴퓨터 공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(2:2)

평 가 내 용 ∙ 적성평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 5~7분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 ,교복x

질문과 
답변
요약

■ 1. 사이버보안학과에 지원하게 된 동기는 무엇인가여?

제가 중학교2학년때 중고나라에서 물건을 구매하려고 거래한적 있는데 사기를 당해서 그때부터 사이
버상에서 범죄를 일삼고 악행을 저지르는 사람들을 잡고 싶은 마음에 사이버수사요원 이라는 직업을 
알게되어 전문적으로 배우고 싶어서 지원하게 됬습니다.

■ 2. sns친구와 실제 친구들 중 각자 장단점이 무엇이 있을까요?

우선, sns친구는 서로 자세히 알지 못하고 익명이기 때문에 믿음직스럽지 않고 위험 할 수 도 있습니
다. 하지만 실제 친구는 눈을 보면서 얘기도 하고 놀고 서로 진솔한 대화를 통해서 서로를 알아가서 
신뢰가 갑니다. 하지만 서로 갈등이 생겨서 마찰이 일어날 수 도 있어서 어색해지면 다시 친해지기 
힘들다는점이 있습니다.

■ 3. 고교생활중 가장 힘들었던 과목이 무엇이며 어떻게 극복해 나갔는지 말하시오.

저는 수학이 제일 어렵고 저에게 적성이 맞지 않았습니다. 하지만 수학을 배우고 하다보니깐 흥미를 
느꼈습니다.

어려운 문제는 친구들에게 물어보고 이해하려고 노력하며 하루하루 발전해 갔습니다. 수학노트를 만
들어 내가 틀렸거나 부족한 부분을 채우려고 노력한 적도 있습니다. 그리고 EBS에서 수학문제를 만
드는게 있었는데 그것도 한번 참여해서 나만의 문제를 만든 기억이 있습니다.

■ 4. 고교생활중 가장 기억나는 책이 있다면 무엇인지 말하시오.

제가 3학년때 읽은 ‘바이러스 행성’이라는 책이 가장 기억에 남습니다. 왜냐하면 친구들 앞에서 이 
책에 대해서 설명하고 내가 느낀점도 말하면서 이 책 내용이 생생하고 바이러스라는 안좋다고 생각
하는 선입견이 있는데 그것을 깨고 바이러스가 좋게도 쓰일수 있다는 것을 알게 되어서기억이 가장 
생생합니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (교수 2 학생 3)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 현장 즉문즉답, (서류 기반 질문형 및 제시문 기반 심층면접형 아님)

면 접 절 차
∙ 운동장에서 수험표를 토대로 수험생 여부 확인, 이후 줄 서서 각 빌딩의 면접고사장으로 

이동

면 접 시 간 ∙ 대기시간 50분, 면접 10분 소요

유 의 사 항 ∙ 전자기기 소지 불가
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대학명 학과(부) 건축공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격(예비 9번, 2차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접 ( 교수 2 : 학생 3)

대학명 학과(부) 건축공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 – 면접관 : 2명 지원학생 : 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 : 10분 면접시간 : 15분

유 의 사 항 ∙ 본인확인 할시 신분증 필참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기 무엇인가요?

답변1 : 중학생 때부터 건축물에 대한 관심이 많았고 내가 지은 건물을 그 지역 사람들이 알고 있다
면 그 부분에서 자부심을 느낄 수 있을 것 같아서 지원하게 됐습니다.

■ 질문2 : 좋아하거나 관심있는 과목은 무엇인가요?

답변2 : 저는 수학과 물리에 관심이 많았습니다. 그 이유는 확실한 답이 없는 문제보다 확실하게 답
이 정해저 있는 문제들이 마음에 들었기 때문입니다

■ 질문3 : 고등학교 생활 중 무슨 동아리를 했나요?

답변3 : 저는 1학년 때 밴드부 동아리에 속해 있었습니다. 비록 건축과는 관련 없는 동아리지만 어릴
때부터 노래를 듣는것과 부르는 것을 좋아했기 때문에 동아리에 소속되어 있는 동안 열심히 활동했
습니다.

기타
특이사항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 최근 인터넷상에서 남혐, 여혐과 같은 문제점이 대두되고 있다. 점차 인터넷에서 TV등 매체로
까지 확산되고 있는데, 이러한 사안이 일어난 원인 그리고 어떻게 하면 이러한 혐오가 없어질 수 있을
지 설명하시오.

답변1 : 늘어나는 인터넷 사용량에 따라 각자와 다르다고 생각되는 사람을 많이 접하게 되고 따라서 
알 수 없는 경쟁심리 및 다르다고 배척하는 생각이 지배적인 사람들 주축으로 확산되는 것 같다. 따
라서 성숙한 인터넷 문화 정착이 이러한 혐오를 줄이는 데 가장 큰 도움이 될 것 같다.

■ 질문2 : 겨울방학 때 해외 여행을 간다면 어디로 가고 싶은가?

답변2 : 학과의 연계성을 생각, 바르셀로나에서 열리는 MWC와 연관해 바르셀로나에 가고 싶다고 답
변함.

■ 질문3 : 컴퓨터공학과에서 하고 싶은 것

답변3 : 기존에 알고 있던 컴퓨터공학과 지식과 함께 소프트웨어 부분을 강화시켜 진로희망인 자율주
행 소프트웨어 개발자의 꿈을 이루고 싶다고 답변.

기타
특이사항 ∙ 현장 대처에 익숙한 분들은 작년도 면접 기출과 같은 질문은 보지 마시는 걸 권장드립니다.
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평 가 내 용 ∙ 건축공학의 관한 내용 

문 항 유 형 ∙ 면접형

면 접 절 차 ∙ 소집 장소 => 대기실 => 면접실 => 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 15분 면접 5~6분

유 의 사 항 ∙  단정한 복장, 지각 x , 수험표, 신분증

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동서대학교를 지원하게 된 계기는?

답변1 : 어릴 때 성격이 소심하였다. 그래서 밖에 나가는 것을 싫어하였다. 그런데 한 번 부모님과 
밖에 나갔을 때 거기 있는 큰 건물들이 날 둘러 쌓여있어 나는 거기서 건축에 대한 관심을 가지기 시
작했다. 그래서 동서대학교 건축공학과를 지원하였다.

■ 질문2 : 동서대학교에는 건축공학과랑 토목환경공학랑 나뉘어지었는데 토목환경공학이 아닌 건축공학
과를 지원한 이유는?

답변2 : 아무래도 건축공학은 기술적이고 조직적이다. 그렇기에 이러한 것들이 나에게는 다른 것보다 
우수하기 때문에 건축공학과를 지원하게 되었다.

■ 질문3 : 가장 좋아하는 과목이 무엇인가?

답변3 : 한국사다. 어릴 때부터 화려한 휴가, 변호인, 1987 등을 보면서 한국의 역사를 알아가면서 “ 
아, 저 때 얼마나 힘들었을까”라는 느낌이 들고 영화 장르 중에서 역사 파트를 가장 인상깊게 봤기 
때문에 한국사를 가장 좋아한다.

■ 질문4 : 추가적으로 하고 싶은 질문이 있는가?

답볍4 : 만약 동서대학교에 온다면 건축과 관련되어있는 학과랑 같이 동서대학교 건물 모형을 만들어
보고 싶다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 건축학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단 면접

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 창의적인 인재라는 것은 어떤 의미를 나타내는 것인가요?

답변1 : 시대의 흐름을 잘 파악하여 개발하고 기술뿐만 아니라 남을 배려하는 이타심을 가진 인재를 
창의적 인재라고 봅니다.

■ 질문2 : 학교에서 쉬는 시간에는 주로 무엇을 하나요?

답변2 : 쉬는 시간에 주로 수업 중에 모르던 부분을 선생님께 질문을 하거나, 공부를 잘하는 친구에
게 물어봐서 모르는 부분을 해결하려고 노력했습니다.

■ 질문3 : 이 학과에 지원하게 된 동기는 무엇인가요?

답변3 : 저의 미래 목표는 사람들에게 효율적이면서 친환경적인 건축물을 설계하는 건축가가 되는 것
입니다. 그러던 중 이 학과가 건축 디자인의 종합능력과 창의성을 만들기에 적합하다고 생각하였고, 
실무능력 또한 키우고 싶었기 때문에 이 학과를 지원하게 되었습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 경찰행정학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 / 면접관2 / 지원자3

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참,교복 불가능

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 좋은 습관과 나쁜 습관을 한 가지씩 말하시오.

답변1 : 저의 좋은 습관은 매사에 즐겁게 활동을 이끌어 나가려는 모습이 좋으며, 나쁜 습관은 해야 
할 일을 미루는 게으른 습관을 가지고 있습니다.

■ 질문2 : 경찰관이 하는 일이 무엇이고, 경찰에게 필요한 능력은 무엇이라고 생각하는지 말하시오.

답변2 : 제가 생각하깅 경찰이 하는 일은 강한 공권력을 바탕으로 시민들을 보호해주는 일이라고 생
각하고, 이를 위해 시민에게 도움을 주기 위해 봉사정신과 책임감 그리고 강한 체력이 필요하다고 생
각합니다.

■ 질문3 : 마지막으로 할 말은?

답변3 : 저의 긍정적이고 적응력이 강한 성격이 동서대 경찰행정학과와 잘 우러나면 선배님들 그리고 
동기들과 같이 학과를 잘 이끌어 나갈 수 있을 것 같습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 경찰행정학과

면접일시 2019년 11월 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명 : 학생 3명

평 가 내 용 ∙ 기초 인성 고교생활 학업계획

문 항 유 형 ∙ 단순 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실-->면접대기실-->면접실-->퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1. 가장 감명 깊게 읽은 책은 무엇입니까?

답변1. 제가 가장 감명 깊게 읽은 책은 표창원 작가님께서 쓰신 한국의 csi입니다. 이 책이 가장 감명 
깊었던 이유는 책의 마지막 문장에 ‘경찰은 사회의 조연이다.’라는 문장에서, 드라마의 주연을 빛내주
기 위해 묵묵히 지지하는 조연처럼 경찰관도 국민의 안전한 사회 속에서 각자의 꿈을 행해 자유롭게 
나아갈 수 있도록 지지해 주는 태도가 경찰에게 가장 필요한 덕목이라고 생각되었기 때문입니다. 

■ 질문2 : 경찰관이 하는 일과 필요한 자질은 무엇이라고 생각합니까?

답변2. 제가 생각하는 경찰은 국민의 안전과 재산을 보호하고 사회 질서를 바로잡아 안전한 사회 속
에서 국민들이 마음 편하게 생활하도록 하는 것이라고 생각합니다. 왜냐하면, 요즈음 뉴스 기사에 경
찰관의 부실 대응 또는 사건 접수를 귀찮아하는 기사를 자주 접했기 때문입니다. 
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대학명 학과(부) 관광학부

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 : 면접관 2명, 지원학생 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (지원동기, 학업계획, 인성 등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 소강당 예비소집 → 대기실 → 복도대기 → 면접실 → 퇴실 → 소지품 챙긴 후 귀가

면 접 시 간 ∙ 지원학생 지정자리 순으로 약 10분~15분 대기 , 면접시간 약 7~10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면점(교복X), 수험표와 신분증 꼭 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 추운데 오시느라 고생 많으셨습니다 ~ (긴장을 풀어줌) 자 우리 동서대학교 관광학부에 지원
한 동기가 있을 텐데 OOO학생부터 답변 해 주세요 (앉은자리 순서대로)

답변1 : 안녕하십니까 저는 고교생활을 하면서 여러 사람과 의사소통을 하고 원활한 인간관계를 맺어
갔습니다. 이과정 속에는 사자성어 ‘사면춘풍’과 같이 어떤 경우라도 항상 좋은 낯으로 타인을 대하
는 습관이 존재하였습니다. 하지만 저의 이런 서비스직의 자질을 적용 시키고 싶은 넓게 펼쳐진 국제 
사회와, 관광 분야의 지식이 부족하다는 문제점이 있었습니다. 고민을 하던 중, 동서대학교 입시설명
회를 들은 저는 BDAD사업이 제일 인상 깊었습니다. “Before Dongseo, After Dongseo“ 동서대학교
를 입학하기 전, 지니고 있던 서비스직의 자질과 동서대학교를 입학한 후 지니게 될 관광지식, 국제
적인 시각과 세계관. 두 마리의 토끼를 한번에 잡아 관광 분야 서비스직이라는 밝은 미래를 꿈꾸며 
동서대학교 관광학부에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : (인성) 최근 SNS를 통한 교우관계가 활성화 되고 있습니다. 이에 대해서 자신의 생각을 말해
보세요.

답변2 : 최근 페이스북이나 인스타그램 등을 통해서 여러 친구, 심지어 SNS상에서 만난 사람과의 관
계 또한 형성되고 있습니다. 물론 타인과의 원활한 소통으로 좋은 교우관계를 유지한다는 점은 좋다
는게 확실합니다. 하지만 최근 사이버폭력, 즉 SNS 등을 통한 학교폭력이 많이 발생하고 있습니다. 
따라서 저는 SNS를 통한 여러 의사소통 또한 좋지만 이러한 문제점이 먼저 해결되야 할 것 같습니
다. 따라서 SNS 속에서의 교우관계 형성은 마냥 좋지만은 않다고 생각합니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말 해보세요.

답변3 : ”작은 친절이 세상을 바꾸는 감동과 배려를 낳는다“ 약 46년간 관광 분야 서비스직에 종사 
중이신 서울C호텔 권문현 지배인님의 말씀입니다. 저도 이 말씀의 핵심인 친절의 영역을 넓히고, 동
서대학교에서 저의 역량을 키워나가 21세기를 주도 할 관광인재가 되고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 작년 인성 기출문제를 모두 참고하여 면접을 준비했지만 나오지 않았음.
∙ 복도에서 면접을 기다리면서 선배님들이 분위기를 많이 풀어주심.
∙ 위의 질문 말고도 학업계획을 물어보셨음. (준비 안해서 당황함) 동서대학교 프로그램이나 교과목을 공부

하고 가는 게 좋을 것 같음.
∙ 다음 질문으로 넘어갈 때 답변하는 순서가 달라짐.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변3. 저는 마약 수사대 형사가 되는 것이 저의 목표입니다. 그래서 동서대 경찰행정학과를 지원한 
것입니다. 이 학교 홈페이지에 들어가 알아본 결과 동서대학교는 타 대학과 다르게 경찰공무원에 합
격하기 위해서 여러 지원을 해 주고 있다는 것을 알게 되었습니다. 예를 들어, 고시반 운영, 경찰 시
험에 꼭 필요한 자격증 관련 방학 특강 등 교수님들의 지도와 경찰 체력 시험 측정 때 사용하는 동일
한 장비로 1년에 2번씩 체력을 측정하는 것이 가장 마음에 들었습니다. 경찰의 꿈을 가진 저에게 아
직 멀게만 느껴졌던 길이 동서대학교에 입학한다면 여러 지원을 받아 경찰공무원 시험에 합격할 수 
있겠다는 자신감과 함께 인성 교육의 기초위에서 수업을 진행하는 교육과정이 훗날 경찰관이 되었을 
때 실무과정에서 큰 도움이 될 것 같기 때문에 저는 꼭 동서대학교 경찰행정학과에서 제 꿈을 실현
시키고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 학생들의 긴장감을 풀어주기 위해서 초반에 다양한 질문을 일부러 해주시는 것 같은 느낌이 들었음. 
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대학명 학과(부) 국제통상학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양, 고교생활, 학업계획 등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 30분, 면접시간 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증. 수험표 지참, 교복 착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 장점이 있다면 무엇입니까?

답변1 :  저는 비속어를 쓰지 않는 것이 장점입니다.

■ 질문2 :  지나가는 거지가 돈을 달라고 하면 어떻게 할것인가?

답변2 :  저는 많이는 아니더라도 조금은 줄 것입니다. 왜냐하면 만약 제가 거지가 되어서 그 입장이 
된다면 돈을 조금 받더라도 정말 감사하게 생각할 것이고 소중하게 쓸 것 같기 때문입니다.

■ 질문3 :  마지막으로 하고 싶은 말은?

답변3 :  동서대학교 홈페이지에서 SAP(Study Abroad Program)라는 프로그램을 발견하게 됐는데 
SAP 미국, 중국, 일본에 가서 공부하는 프로그램인데 그 중에서 미국 쪽으로 가서 공부해보고 싶습
니다.

기타
특이사항 ∙ 학교생활기록부는 참고하지 않음.

∙ 면접관님들이 경청도 잘 해주시고 대답도 잘한다며 분위기를 잘 풀어주심.
∙ 혹시 모르니 자기소개, 지원동기, 학업계획, 마지막으로 하고 싶은 말은 꼭 준비해가기!!

대학명 학과(부) 글로벌경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 지원자3명-면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 교복착용금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학과에 지원하게 된 계기가 무엇인가?

답변1 : 학교에서 여러번 동서대에 학과체험을 하러 왔었고 그때 글로벌경영학과에 관하여 들었고, 
관심이 생겨서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 자신이 감명 깊게 읽은 책은 무엇인가?

답변2 : 베르나르 베르베르의 타나토노트를 감명 깊게 읽었고, 그중에서도 작중에서 주인공들이 사후
세계를 탐험하고 사람들에게 자신들이 사후세계에서 본 것을 전해주는 부분이 흥미로웠다. 
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대학명 학과(부) 글로벌경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 면접생 3명의 대면 형식

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 번호 순대로 3명씩 방에 들어가서 면접을 진행한다

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 동서대학교 글로벌경영학과에 지원하게 된 동기

답변1 : 돈을 벌고 싶으며, 돈을 벌기 위해서는 돈의 흐름에 대해 알아야 하기 떄문에 글로벌 경영학
과에 지원하였다고 답함

■ 질문2 : 재학중에 했던 봉사활동

답변2 : ‘행복 바이러스’의 활동과 그를 통해 느낀 점을 이야기 함

■ 질문3 : 학교에 합격한다면 하고 싶은 활동 

답변3 : 동아리 활동과 여행과 관련된 활동을 하고 싶다고 답하였다.

기타
특이사항

∙ 3명이 동시에 면접을 진행하다보니 질문을 받는다면 생각할 시간이 조금 있으니 머릿속으로 미리 대답
을 잘 정리 해놓자

대학명 학과(부) 글로벌경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원 ∙ 질문형, 워낙 많기 때문에 반이 나눠짐, 1반에 대략 30명

평가 내용 ∙ 인성,기본소양

문항 유형 ∙ 학과계획 및 동기, 독창적인질문에대한 신속적답변

면접 절차 ∙ 대기후 주어진 번호로 입실 

면접 시간 ∙ 4분~5분

유의 사항 ∙ 오지않는 이들도 꽤나 있었음, 면접관들이 긴장을 풀어주려는 모습도 보였음

질문과 
답변
요약

■ 지원동기와 학업계획을 말씀해보세요.

우선 제가 동서대학교 글로벌 경영학부에 지원하게 된 동기는 저의 꿈은 무역전문가인데 그 꿈을 이
루기 위해서는 경제,경영에 관한 내용은 필수적이라고 보고 기초적인 것부터 쌓고 싶어서 이 학부에 
지원하게 되었습니다.
이 학교에 입학하게 된다면 저는 먼저 토익공부를 하여 영어회화실력을 늘리고 싶습니다. 또한 제2외
국어도 필수적이라고 보고 중국어를 공부하고 싶습니다. 중국이 땅도넓고 인구도 많기 때문에 중국어
가 적합하다고 봅니다.

기타
특이사항
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■ 10년후 나는 어떻게 되어있을까?

저의 10년 후에는 당연히 저의 꿈대로 무역전문가가 되어서 전 세계를 누비며 그들에게 필요한 것들
과 저희에게 필요한 것들을 모색하여 서로 좋은 것을 찾을 수 있는 떳떳한 동서대의 인재가 되어있
을 것 같습니다.

■ 비속어 사용에 대한 자신의 견해

솔직히 말해 친구들이나 친한 사람들이 있을 때에는 장난으로 그럴수도 있기에 상관이 없을 수도 있
겠지만 자신보다 어른이거나 공적인 자리에서는 더욱 각별히 조심해야 한다고 생각하고 이러한 것에 
저는 더욱 주의를 기울이고 자제하는 편입니다.

■ (모두 인사를 하고 나가려는 찰나에) 마지막으로 하고 싶은 말은?

저에게 면접을 할 수 있는 기회를 주신 것에 대해 감사하고, 동서대에 훌륭한 인재가 될 수 있도록 
노력하겠습니다, 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 동서대학교 면접은 3명의 인원과 감독관님 2명으로 구성되어 있으며, 면접대기실이 1반 2반 등으로 나눠
진다. 또한 대기실에서는 책상이 붙어있어 모르는 사람이라도 말을 섞을 분위기는 충분하다. 이런저런 이
야기를 나눠보는 것이 긴장감을 푸는데 도움된다. 또한 대학교선배들이 응시자들의 긴장을 풀어주려고 
말을 거는 경향도 있으니 말을 많이 해두는 편이 좋다.

∙ 자신이 준비한 답안을 외우지마라. 절대 똑같은 질문이 나올 수가 없다.
∙ 휴대폰은 제출하기 때문에 들고 가도 상관없다.
∙ 모든 질문이 왼쪽응시자 〉〉〉오른쪽이거나 그 반대로 흘러간다.
∙ 질문 중에 “이 질문은 굳이 강요하지 않습니다”라는 말이 나오면 재빨리 손을 들어 먼저 발표하는 자세

가 중요하다.

대학명 학과(부) 방송영상학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 지원자3명-면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 학교 운동장→대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표, 사복

질문과 
답변
요약

■ 학생 꿈이 뭔가요?

답변 : 방송pd입니다.

■ 학생 꿈이 방송pd라고 했는데 방송pd가 가져아할 소양은 통솔력과 기획력이 있습니다. 이 둘중에 뭐
가 더 중요하다 고 생각하나요?

답변 : 저는 통솔력이 중요하다고 생각 합니다. 왜냐하면 스스로가 기획력이 좋아도 팀원들이 잘 따
라주지 않으면 프로그렘을 기획할 수가 없습니다. 그러나 통솔력이 좋으면 팀원들의 능력을 최대로 
끓어 올릴수 있기 때문에 좋은 프로그렘을 만들 수 있습니다. 따라서 통솔력이 더 중요하다고 생각합
니다.

■ 학생이 이학과에 지원하게된 동기를 말해보세요.

답변 : 저는 고1때 전공체험활동을 통하여 동서대의 미디어커뮤니케이션학부의 실습실에서 방송장비
들을 직접 조작해보는 체험을 한 적이 있습니다. 체험을 하다보니 자연스레 방송과 영상에 흥미를 느
끼게 되어 학교에서도 여러 영상 제작 활동에 참여하여 방송분야를 전공하고 싶다는 체험을 하게 되
었고 이로 인해 방송pd라는 꿈이 생겼습니다. 저는 제 꿈을 이루기 위해 동서대 방송영상학과의 실
습위주의 교육으로 많은 경험을 쌓고 싶어서 지원하게 되었습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?
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답변 : 저는 제 장점이 적응력이라고 생각 합니다. 저는 이 적응력으로 낯선 환경에서 낯선 사람들과 
협력하여 좋은 결과를 내야하는 상황에서 항상 종은 결과를 도출해왔습니다. 저는 앞으로 이학과에 
입학해서도 좋은 적응력으로 학과에 빠르게 적응하여 훌륭한 학생으로 거듭나고 싶고 훗날 지상파 
방송국의 pd로서 일하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 수험표를 가슴에 달고 면접실 입장하니까 꼭 수험표 챙겨아함
∙ 대기실에서 방송영상학과에 대한 영상도 보고 형 누나들이 학과에 대해 더 설명해줌.
∙ 대기실에서 형 누나들이 긴장 많이 풀어줌.
∙ 지원동기 물어봄
∙ 기출 문제 필요 없다고 보면 됨

대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형  충원합격(예비 19번)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 3명 : 교수 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성면접 및 전공적합성)

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 운동장->대기실->복도 대기->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분

유 의 사 항 ∙ 휴대폰 제출, 신분증 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 다른 학교 사회복지학과도 있는데 동서대 사회복지학과를 지원한 동기를 말씀해주세요.

답변1 : 사회복지에 관심이 많아서 알아보던 중 일본어로 배운는 SW라는 연구회를 발견했는데 다른 

대학과 달리 일본 사회복지와 우리나라 사회 복지를 비교하여 토론한느 활동으로 우리나라 복지 문

제도 중요하지만 다른 나라 사회복지와 비교하여 좀 더 개선할 방안을 찾을 수 있을 것 같은 생각이 

들어서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 기억안남

■ 질문3 : 부모님이나 선생님께서 말씀 하신 것 중에 나에게 영향을 미친 조언이 있다면 무엇이고 어떻
게 변화했는지 말씀해주세요.

답변3 저는 선생님께서 결과에 대해 생각하지 말고 지금 최선을 다하여 자신감을 가지라고 말씀을 

해주셨습니다. 저는 평소 자신감이 부족하여 일어나지도 않은 일에 대해 미리 걱정하고 포기하는 경

우가 많았는데 선생님께서 학교 생활을 하는 내내 저 말씀을 해주셨고, 저는 덕분에 자신감을 가져 

먼저 나서서 활동하고 적극적으로 의견을 내는 학생으로 바뀌었습니다. 

기타
특이사항

∙ 대기 시간이 매우 짧아서 좋았다.
∙ 다른 대학과 달리 대기할 때 예상질문을 주지 않아서 당황할 수 있음.(준비 많이 해가야함)

대학명 학과(부) 생명화학공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생 3명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등. 

문 항 유 형 ∙ 서류기반 즉문즉답
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대학명 학과(부) 생명화학공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 3 : 면접관 2 형식, 지원자 3명에게 번갈아가며 골고루 질문을 던짐.

평 가 내 용 ∙ 전공에 대한 관심도를 깊게 평가함.

문 항 유 형
∙ 제출 서류에서 질문을 출제 하진 않았고 면접관이 준비해온 질문을 출제하고 즉석에서 

응답해야함.

면 접 절 차 ∙ 운동장 집합->대기실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표와 신분증, 필기도구 필참.

질문과 
답변
요약

■ 면접관과의 인사와 긴장을 풀기 위한 가벼운 여담을 나눈 후 본격적인 질문 시작.

■ 면접관 1 : 자신이 어떤 사람인지 소개 해줄래요?

저는 자기합리화를 하지 않는 사람입니다. 하고자 하는 일이 잘못된 방향으로 흘러가게 되어도 ‘그럴 
수 있지.’‘내 잘못은 아니야’와 같은 생각을 하며 안주하기 보다는 자신을 객관적으로 관찰하고 부족
한 부분을 채워나가려고 노력하는 편입니다.

■ 면접관 1 : 고교 생활 중 인상 깊게 읽은 책이 있다면 이유를 말해줄래요?

하리하라의 생물학 카페라는 책을 인상 깊게 읽었습니다. 책 내용 중 ‘탈리도마이드 사건’에 대해 설
명하는 부분이 나옵니다. 탈리도마이드는 처음에 미국에서 입덧저해제로 개발된 약이였으나 이를 복
용한 산모들 대다수가 팔다리가 없는 기형아를 출산하는 부작용을 겪게 되었습니다. 그래서 잠시 판
매가 중단 되었지만 항염 및 항혈관형성이라는 부작용을 역이용해 나중에는 한센병과 HIV 바이러스 
치료에 사용하였습니다. 보통 부작용이라고 하면 안좋은 면만 바라보고 판매를 중단하기 마련인데 부
작용을 역이용해 다른 질병의 치료제로 사용하였다는 점이 인상 깊어서 이 책이 기억에 남습니다.

■ 면접관 1 : 네 학생이 관심있어 하는 것 같아 제가 덧붙여 설명 해드리자면 효과가 큰 약들은 대부분 
큰 부작용을 겸하고 있어요. 안전하지만은 않다는 뜻이죠. 그러나 아까 그 이야기처럼 요즘엔 부작용
을 역이용한 약들이 많이 개발되고 있는 추세입니다. 한 번 나중에 찾아보세요.

네. 감사합니다.

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 

면 접 시 간 ∙ 15분정도

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 최근에 본인이 남을 위해 한 일이 있는지? 있다면 기분은 어땠는가?

답변1 : 남을 위해서 한 일을 굳이 정하자면 아버지가 아이를 돌보는 일을 하시는데 일이 생기셔서 
자리를 비울 때 저가 대신 그 자리를 채워주면서 아이들과 같이 놀면서 아이를 가르쳐주고 돌보는 
일은 마음을 비울 수 있고 뿌듯한 마음도 생겼습니다.

■ 질문2 : 성적을 올리기 위해 무엇을 했는가?

답변2 : 일단 학교 수업을 최대한 들으려고 노력을 하고 성적이 안 나오는 문제는 학원을 다녀서 올
리려고 하였으며 수업 시간 외에도 공부를 잘하는 친구에게 물어보면서 모르는 점을 도움을 통해 알
아 나가려고 하였습니다. 그리고 남는 시간에 최대한 복습을 하려고 했습니다.

■ 질문3 : 자신의 장점을 어필 해보아라

답변3 : 저는 일단 친화력이 좋기 때문에 캠퍼스에서 분위기를 만들어 나가는 역할을 할 수 있습니
다. 그리고 모르는 사람이랑 빠르게 친해지며 서로의 공통점을 찾아나가고 혼자보다는 여럿이 되도록 
노력하는 사람입니다,

기타
특이사항
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■ 면접관 2 : 대학교에 입학 후 학업 계획은 어떻게 되죠? 그리고 꿈이 무엇인가요?

나 : 저는 신약 개발 연구원이 꿈입니다. 따라서 제가 관심있는 미생물학과 면역학을 중심으로 심도 
있게 실험과 연구를 중심으로 공부하고 싶습니다. 사실 지금까지는 수능이라는 정형화된 공부를 하기 
위해 호기심이 생겨도 이를 구현할 방법을 찾을 수 없어 대체재로 책을 통해 주로 궁금증을 해결 하
였습니다. 그래서 본교에 입학하게 된다면 평소 궁금했던 지식들을 바탕으로 심화있는 실험과 연구를 
계속 하고 싶습니다.

■ 면접관 1,2 : 저희 학교는 실험실이 아주 잘되어있습니다. 외국 학교와 체결을 하였기 때문에 그 어느 
학교보다 환경이 우수하다고 말 할 수 있는데요, 24시간 개방이니 학생이 원한다면 숙식하면서 하고 
싶은 실험을 마음껏 하셔도 됩니다.

아 정말요? 얼른 실험실에 들어가서 실험해보고 싶어요.

■ 면접관 1 : 마지막으로 하고 싶은 말이나 궁금한 것이 있으면 물어봐도 좋아요.

아스피린이 피가 잘 멎지 않는 부작용이 있다고 들었습니다. 이를 역이용한 응용사례가 있는지 궁금
합니다.

■ 면접관 1 : 네 맞아요. 아스피린은 피가 잘 멎지 않는 부작용이 있어 이를 역이용한 실험 사례는 있지
만 이것을 타겟으로 삼아 개발된 약은 없는 걸로 알고 있습니다. 그리고 아스피린은 결정화가 심한 약
물이기 때문에 주사를 놓게 되면 되게 통증이 심해요. 그래서 알약으로 복용하는 건데 이게 또 알약으
로 그냥 복용하면 위장장애를 일으키거든요. 그래서 겉에 코팅을 해놔요 위장장애를 일으키지 않게. 
이 약을 만들어낸 회사에 우리 학과 선배 한명이 일하고 있습니다.

아 그래서 항생제와 같은 약물을 주사로 맞을 때에도 엉덩이가 아픈거였군요. 처음 알게 되었습니다. 
감사합니다.

■ 면접관 1,2 : 네 수고하셨습니다. 여러분들 모두 똑똑한 사람들이네요.

감사합니다. 안녕히계세요.

기타
특이사항

∙ 본 교 홈페이지에 전년도 기출문제를 다운 받아 꼭 준비해보길 권함. 일반고교과는 아니지만 교사추천자 
전형에서는 전년도와 전전년도 기출문제에서 질문이 모두 출제됨.

∙ 일반고교과는 전공에 대한 적극성과 관심도를 확인해보는 질문이 많으므로 자신의 역량을 보여줄만한 
것은 모두 준비 해 가는게 좋을 듯함.

∙ 대체적으로 편안한 분위기에서 면접이 진행되므로 너무 떨지 않고 준비한 답변을 정확하게 전달하는게 
중요함.

∙ 집단 면접이니 다른 지원자와 답변이 겹칠 수도 있으니 특별히 더 주의해서 임팩트 있는 나만의 면접 
대본을 완성해야 함. 인터넷을 베끼거나 면접후기집에 실린 답변을 베끼는 것은 위험한 행동임.

대학명 학과(부) 식품영양학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 : 지원자 3명 – 면접관 2명 

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가 – 면접실에서 지원자의 학생부 등 제출 서류를 기반해 즉문즉답 

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접법

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 이동 – 퇴실 – 귀가 

면 접 시 간 ∙ 대기 10분, 면접 

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 복상 규정(교복 불가능) 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기를 말씀 해주십시오.

답변1 : 저는 학생들의 행복과 영양증진을 위해 일하는 영양사가 되기 위해 식품영양학과에 지원하게 
되었습니다. 저는 먹는 것을 정말 좋아합니다. 불규칙한 식습관으로 인해 체중 관리가 되지 않았습니
다. 그때부터 직접 건강식단을 짜보고 요리도 하면서 체중감량 10kg을 성공하였습니다. 삶의 활력을 
찾게 되었고 이제는 다른 사람의 건강을 위해 일하고 싶기에 지원 하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 요즘은 SNS를 많이 사용합니다. SNS가 좋다고 생각하는지 안 좋다고 생각하는지와 그 이유까
지 말씀해 주십시오. 
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대학명 학과(부) 영화과(교직)

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 / 면접관2 / 지원자3

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 열정을 중심으로 봄, 교복 불가능

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기가 어떻게 되죠?

답변1 : 어렸을 적부터 아버지께서 영화를 많이 보여주셨습니다. 그때는 별로 흥미가 없었지만, 고등
학교 2학년 때 영상에 빠지고 나서 갑자기 영화가 좋아졌습니다. 그러면서 영화에 대해 더 배우고 싶
었는데 동서대학교가 유명하다고 해서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 기초소양/ 인성 질문입니다.공동주택에서 흡연에 관한 민원이 발생했습니다. 어떻게 생각하시
나요?

답변2 : 민원이 제기된 건 우선 흡연을 한 사람이 있었기 때문이니 먼저는 그 사람과 대화를 하고 해
결이 되지 않으면 주민 여럿이 모여서 상의하고 의견을 나누는 방식으로 해결하면 좋을 것 같습니다.

■ 질문3 : 전공관련 질문입니다. 미장센이 무엇이고 그것에 대한 영화아 장면을 말해주세요.

답변3 : 미장센에 대해 뚜렷하게 기억나지는 않습니다만 제 기억으로는 영화의 상징, 연출, 구조 등
으로 영화의 방행 의미를 나타내는 것으로 알고 있습니다. 이것에 대해 가장 인상 깊었던 장면은 놀
란 감독님의 ‘인터스텔라’라는 영화 도입부에서 서재의 책장에 비행기 모형이 있는 장면이 가장 인상 
깊었습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 할 말 있으신가요?

답변4 : 저의 부족한 부분을 동서대 영화과에서 꼭 배워보고 싶습니다.

기타
특이사항

답변2 : 저는 SNS에 대해서 긍정적으로 생각합니다. 그 이유는 무엇보다 교우관계가 제일 중요하다
고 생각합니다. 친구들과 오랫동안 보지 못하여도 연락을 할 수 있습니다. 그리고 SNS를 통해 좋은 
정보를 얻은 적이 많았기 때문에 긍정적으로 생각합니다. 하지만 뒷담이나 그런 악용 사례로 가는 것
만 주의 한다면 좋다고 생각합니다. 

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있다면 하고 나가주십시오

답변3 : 저는 좌우명이 있습니다. ‘공부와 연구는 끝이 없고 항상 배우려는 자세가 있다면 발전하고 
진화 할 수 있다’입니다. 식품영양학과는 영어공부도 중요하기 때문에 영어 또래멘토링과 영어말하기 
대회, 영어로 또래 친구와 편지쓰기와 같이 영어관련 활동을 많이 하였습니다. 하지만 보시다시피 저
는 문과입니다. 식품영양학과는 주로 생화학, 식품 미생물학과 같이 화학과 생물 과목을 배웁니다. 
학업에 어려움이 있지 않을까 많은 고민을 하던 중 평소 화학에도 관심이 있었기 때문에 배우려는 
의지만 강하다면 무엇이든 이겨낼 수 있을 것이라는 생각이 들었습니다. 저는 제 자신을 믿고 도전하
려는 정신이 강한 사람이라는 것을 말씀드리고 싶었습니다. 

기타
특이사항

∙ 자기소개와 마지막 하고 싶은 말을 잘 준비 하십시오. 그리고 학과 관련 외의 질문은 해마다 다르게 질
문을 하십니다. 당황하지 말고 생각이 정리가 되었을 때 말씀하십시오. 그리고 면접자 3명과 함께 면접
을 보기 때문에 옆 사람과 나의 생각이 같다고 해서 다르게 바꾸려고 하지 마시고 그대로 말씀 하십시
오. 생각이 정리되지 않아 말을 더듬으면 점수가 더 좋지 않을 수도 있습니다. 
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대학명 학과(부) 융합전자디스플레이학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 지원자3명 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 블라인드 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실>준비실>면접실>대기실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본 학교의 과에 지원하게된 계기가 무엇인가?

답변1 : 고등학생 3학년이 되어 진로에 대해 고민을 하던중 21세기에서 가장 중요하다고 여겨지는 
운송수단 기술과 휴대폰기술을 이용하는 융합전자디스플레이과에 대해 알게 되었습니다. 운송수단 중 
자율주행을 공부하는 융합전자디스플레이과에 흥미가 생겨 지원하게 되었습니다.

대학명 학과(부) 융합전자공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 개별인원 면접관 : 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도의자-면접실-대기실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간5분 면접시간5분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 사진이 들어간 수험표 반드시 지참 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기는?

답변1 : 이공계열 학과의 들어가는 것이 대부분의 남학생들의 꿈이라고 저는 생각합니다. 중학교에 
들어서부터 자동차와 관련된 기계에서 관심이 많아졌고 고등학교에 와서 자동차 정비사라는 꿈이 생
겼습니다. 그래서 저는 이과에 꼭 들어가고 싶고 융합전자공학과에 들어가서 배우는 것을 토대로 제 
꿈도 바뀔 수 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 우리 학교에 들어오게 된다면 공부를 제외하고 무엇을 제일 하고 싶은가요?

답변2 : 제가 만약 동서대학교 융합전자공학과에 들어가게 된다면 우선 먼저 휴식을 취하며 무엇을 
할지 준비할 것 같습니다.

■ 질문3 : 인생을 살면서 가장 감명 깊게 읽은 책은 무엇입니까? 

답변3 : 제가 인생에서 가장 감명 깊게 읽은 책은 미하일 엔데 저자의 모모입니다. 한국뿐만 아니라 
세계적으로 유명한 소설이고 90년대에 들어서 자동화된 노동의 삶을 잘 표현하고 있습니다. 그리고 
여기서 모모라는 어린 소녀를 등장시켜 이러한 사회에 대한 풍자를 독특하고 재밌게 표현합니다. 그
래서 저는 이 책이 제 인생에서 가장 좋았던 소설이라고 생각합니다.

■ 질문4 : 따로 더 하고 싶은 말은?

답변4 : 제가 처음 대학원서를 넣을 때 정말 막막했습니다. 하지만 주위 친구들이나 선생님들에게 물
어봤을 때 동서대학교 이공계열 학과에 들어가는 것이 가장 좋다고 말했고 저 또한 그렇게 생각해서 
동서대학교 융합전자공학과에 넣었습니다. 저는 꼭 융합전자공학과에 들어가고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 평소에 감명 깊게 읽은 책을 생각하고 들어가는 것을 권장함.
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■ 질문2 : 자신이 학교생활중 가장 잘하던 과목은 무엇이며 그것을 유지하게 위해어 떤 노력을 했는가?

답변2 : 학교 교과중 가장 잘했던 과목은 영어입니다. 영어의 성적을 유지하기 위해 저는 단어 100개
씩 일주일마다 외웠지만 고3이 되어 성적이 점차 떨어지자 200개씩 외우려 노력했습니다.

■ 질문3 : 영어단어를 공부하고 가장 기억에 남는 단어가 있는가

답변3 : 예약을 뜻하는 reservation이 가장 기억에 남습니다. 이 단어의 의미가 헷갈려 시험에서 틀린 
기억이 남아 유독 외우려 노력한 것 같습니다.

기타
특이사항

∙ 모이는 장소가 운동장이니 따뜻하게 입고 장소가 생각보다 위쪽이니 모집시간보다 일찍 올 것
∙ 면접순서는 모이는 장소 선착순이 아니니 너무 일찍 갈 필요는 없음

대학명 학과(부) 치위생학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접-지원자3명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기초소양 및 인성면접

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 원서증 지참, 필기구 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기 및 자기소개 부탁드립니다 
답변1 : 안녕하십니까? 제가 이학과에 지원하게 된 동기는 충치 치료를 할 때 저를 치료해주시던 치
위생사를 보고 나도 치아가 아픈 사람에게 도움을 주고 싶다고 생각한 적이 있습니다. 그 후 치료를 
하러 갈 때마다 저의 질문으로 치위생사가 하는 일에 대하여 알게 되었으며 그때 그분이 동서대 치
위생학과를 졸업한 것을 알고 나도 동서대에서 공부하고싶다고 생각하였습니다. 그래서 동서대 치위
생학과에 지원했습니다.

■ 질문2 : 창의적인재가 무엇이라고 생각하나요?

답변2 : 창의적인 인재란 독창성을 기반으로 하여  증명된 이론이나 기술과 융합해 사람들의 삶에 긍
정적인 영향을 미치는 사람이라고 생각합니다.

■ 질문3 : 특기나 특기가 아니어도 쉬는시간이나 자주하는 습관이 무엇입니까?

답변3 : 저는 다이어리나 공책에  해야 할 일을 적어 정리하거나 읽고 싶은 책이나 영화를 적고 그것
을 실행하고자 합니다

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

주마가편이라는 말이 있습니다. 달리는 말에 채찍질을 해 더 잘 달린다는 의미입니다.
마찬가지로 이 학교에 입학해 교수님의 가르침으로 저를 한 단계 더 발전시키고 싶습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 건축학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 면접관3 : 지원자3
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평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양, 고교생활 등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 운동장에서 예비소집->학과언니오빠들 따라 학과 건물로 

면 접 시 간 ∙ 약 12분 

유 의 사 항
∙ 수험표, 신분증, 면접고사 인성/기초소양 문제지(틈틈이 볼 것), 단정한 면접복장, 안정화

된 내 심장 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교생활 중 가장 힘들었던 일은 무엇인지, 또 그것을 어떻게 극복 했는지?

답변1 : 3학년 때 2인1조로 비문학지문 발표를 했습니다. 팀원과 피피티 준비를 하면서 저는 친구들

에게 설명을 해줘야 하니 그림과 같이 설명하고 애니메이션을 활용해보자고 했습니다. 친구가 제가 
만들어본 한 면을 보고 너무 과하지 않느냐는 질문을 받고 처음에는 당황했지만 친구의 생각으로 다
시 제가 만든 것을 보니 과했다는 생각이 들었습니다. 저는 협동과정에서는 서로의 신뢰와 존중, 공
감이 있어야 한다고 생각합니다. 이들이 어우러지기 위해서 저는 저와 달랐던 팀원의 생각으로 다시 
생각을 해봄으로써 처음의 당황함이 공감으로 바뀌었고 팀원의 생각을 존중하게 되는 경험을 했습니
다.

■ 질문2 : 전문가란 무엇인지? 그리고 전문가는 무엇을 지니고 있는지?

답변2 : 전문가란 어떤 분야에 대한 전문적인 기술을 배워서 그 기술에 대해 모르는 사람들 그리고 

관심이 있는 사람들에게 가르쳐 주고 또 재미있는 발상으로 표현하는 사람이라고 생각합니다. 전문가
는 그 분야에 대해 일반적인 사람들의 생각을 이해하고 오류가 있을 때 바로 잡아주는 기술을 가지
고 있다고 생각합니다.

■ 질문3 : 지금부터는 생기부에 있는 내용을 바탕으로 질문을 할 거에요. 질문에 답해주면 됩니다.

답변3 : (3명 각자 다른 질문에 대한 대답을 함- 첫 번째 학생 : 독서했던 책에 대한 내용 설명/ 나 

: 건축이란 무엇이고 건축가가 지녀야 할 자질은?/ 세 번째 학생 : 생기부에 적힌 AI활동에 대한 설
명)

■ 질문4 : 건축이란 무엇이고, 건축가가 지녀야 할 자질은?

답변4 : 건축은 인간친화적인 공간, 자연친화적인 건물을 짓기 위해 필요한 전문적인 분야입니다. 저

는 건축가가 건물주와 그리고 짓는 어떤 장소의 배경을 생각하고 설계를 하기 때문에 사람에 대한 
배려, 공감, 이해심이 필요하며 더불어 건물주와의 의사소통을 위해 건물에 대한 요구를 건축가가 가
지고 있는 전문적인 건축기술과 함께하여 적극적인 소통과 호기심 그리고 혹시 모를 대처방안에 대
한 여러 생각들을 지녀야 한다고 생각합니다.

■ 질문5 : 이제는 질문에 대해 먼저 말하고 싶은 사람이 손을 들고 말하시면 됩니다. 동아리 활동에서 

뭘 했는지? (질문 듣고 나서 1초 후 손들었음 - 교수님 시선 강탈 ^0^)

답변5 : 저는 1학년 때 Architecture Autonomous Club이라는 건축자율동아리의 부원으로써 활동을 

했고, 2학년 때는 직접 A.A.C.를 개설하여 부장으로써 후배들에게 건축에 관한 개념과 영상, 그리고 
직접 자신의 집을 설계해보는 시간을 가지게 하여 후배들이 건축에 대한 호기심을 불러일으키게 했
습니다. 또한 제가 스스로 건축동아리를 개설하기까지 많은 고민을 했었는데 용기를 내어 개설하고 
직접 부원들을 모으고 앞으로의 계획에 대해 얘기해 주면서 저의 리더십 향상을 느꼈습니다. 또 3학
년 때는 숲이라는 건축동아리, 아니 (실수함) 숲이라는 자율동아리로 활동을 했습니다. 저는 숲이라는 
동아리가 자연에 관한 동아리인줄 알았는데 알고 보니 원자력 발전소에 관한 동아리 였고, 원자력 발
전소에 대해 우리학교 학생들에게 알려주기 위해 작품을 하나 만들었습니다. 그때 제가 친구들이 원
자력에 대해서는 바로 이해하기 힘드니 기호를 만드는 게 어떻겠냐고 제안을 했고 허락을 해줘서 제
가 시운전, 운전중 등을 기호로 직접 만들었고 전시가 된 작품을 친구들이 보고 신기해함을 보고 뿌
듯함을 느꼈습니다.

기타
특이사항

∙ 교수님들이 긴장을 풀어주기보다는 학과, 부 대표 선배들이 대기실에서 긴장을 풀어줌
∙ 12분이고 3명이기에 4질문을 하여 1분씩 대답하게 함 (옆 친구가 대답을 많이 안 해서 1분 넘게 해도 

뭐라 안함)
∙ 홈페이지에 있는 ‘면접고사 인성/기초소양 문제’ 꼭 다 보고 각 질문에 대해 생각해볼 것 (여러 번 해서 

말로 익힐 것)
∙ 건축에 대한 관련 문제 직접 생각해서 만들어 볼 것 (건축에 대한 신념->자질로 비슷하게 나왔음)
∙ 대답은 a면접관 질문->a보며 시작->다른 면접관->a보고 마무리 (아이컨택 중요- 부담스럽지 않고 자연스러

우며 편안한 시선으로 대답+ 제일 중요한 자신감 
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대학명 학과(부) 중국어학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최종합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

대학명 학과(부) 디자인학부

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(3대3)

평 가 내 용 ∙ 인성/기초 소양, 고교생활, 학업계획(학부/과 관심도)

문 항 유 형 ∙ 면접관들이 개별적으로 질문

면 접 절 차
∙ ① 수험표 확인 후 운동장에 학과별로 집합 → ② 대기실 이동 후 대기 → ③ 고사장 앞 

이동 → ④ 고사장 입실 → ⑤ 면접 → ⑦ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 20분 이내

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본인이 원하는 직업과 졸업 후 계획은?

답변1：제 꿈은 제품디자이너인데 특히 3d프린터를 이용하여 제품을 만드는 일을 하고 싶습니다. 이
유는 제가 구상한 아이디어를 3D프로그램으로 디자인 하는것에 그치지 않고 3D프린터로 출력하여 
직접 테스트 해보고 문제점을 찾고 그것을 보완할 수 있기 때문입니다. 졸업 후에는 레드닷 어워드 
등의 대회에 출품하면서 제품디자이너로서의 제 입지를 다진 후에 저만의 제품공작소를 만들어서 어
린아이들이 풍부한 상상력으로 그려낸 그림을 제품화하여 보내주는 사업을 해보고 싶습니다.

■ 질문2 : 고교생활 중 겪었던 어려움과 극복 과정은?

답변2：2학년에 올라온 후 1학년 때의 긴장감이 풀어지면서 대입에 대해 진지하게 고민하지 않게 되
었고 특별히 하고 싶은 직업도 생각하지 못하고 있었습니다. 그러던 중 사소한 사건 하나가 제품디자
이너로써의 제 꿈을 키우게 해주었습니다. 옷을 사러 옷집에 들렀다가 옷걸이 양쪽 끝에 실리콘이 부
착되어 있는 것을 보게되었습니다. 대체 무슨 용도일까 궁금했는데 알고보니 울 소재의 무거운 옷들이 
늘어지는 것을 방지하기 위한 것임을 알게되었습니다. 이때 저는 아주 사소한 부분에서도 사용자의 편
의를 위한 디자인을 할 수 있다는 것을 느꼈고 주변의 다른 물건들에도 그런 사소한 불편을 찾고 개
선할게 없을지 생각해보게 되었고 제품디자인에 대해 알게되었습니다. 그리고 교내 직업인 체험활동에
서 디오라마작가분의 강연을 듣고 3D펜이라는 것을 처음 알게되었습니다. 펜을 손으로 쥐고 필라멘트
를 녹여서 바로바로 무언가를 만들어낸다는 특징이 매우 인상깊었습니다. 나중에 3d펜 크리에이터의 
유튜브 채널을 챙겨보면서 사용자들이 조금 더 편하게 사용할 수 있도록 3d펜 제작에 직접 참여하는 
것을 보고 제품디자이너인 미래의 제 모습을 상상하면서 꿈에 대한 의지를 키워나갈 수 있었습니다.

■ 질문3 : 디자인과 3d프린터가 연관된 사례를 들 수 있습니까? (개별질문)

답변3 : 3d프린터가 여러 가지 분야에서 접목되는데 그중 제빵분야에서 예시를 들겠습니다. 제가 고
교윈터스쿨 프로그램을 통해 제과교실을 수강하였는데 손으로 직접 제과제빵을 할 때는 시간이 많이 
들고 모양이 일정하지 않거나 특히 정교하지 못하고 단순한 형태로만 반죽을 할 수 있다는 점을 느
꼈습니다. 그러나 3d프린터에 밀가루같은 특수필라멘트를 사용하여 반죽을 인쇄한다면 정교하고 입
체적인 디자인의 초콜릿이나 쿠키를 만들 수 있습니다.

기타
특이사항

∙ 생활기록부에 기재된 진로희망사항이 학년별로 다르거나 희망직업이 바뀐 경우 그 이유를 준비하세요.
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면 접 시 간 ∙ 20분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 면접 수험표

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기 소개와 지원 동기 중 한 가지를 동서대로 온 이유와 함께 이야기해보세요.

답변1 : 세계화 시대 대외 무역 증가, 외국인 노동자를 비롯한 국내 체류 외국인 증가는 물론 해외여
행자까지도 급증하고 있는 요즘, 다방면에서 언어는 중요시 되고 있고 중국어 수업을 통해 관심을 가
졌던 국가라 조금 더 배우고자 중국어학과에 진학하기로 결심했습니다.

동서대를 지원한 이유는 다른 대학보다 프로그램이 다양하고 꿈을 펼칠 수 있는 지원을 아끼지 않는 
학교라고 생각합니다.

■ 질문2 : 고교 생활을 하면서 난관에 봉착했을 때 어떻게 해결하였는가?

답변2 : 저 같은 경우 3학년 반장을 하면서 친구들이 청소를 잘 하지 않아 고민하던 적이 있었는데, 
제 성격상 화를 내기보다는 반 친구들을 어르고 달래서 이를 해결했던 경험이 있습니다.

■ 질문3 : 중문과 관련 책을 읽었던데 그중에서나 다른 책 중 한 권만 이야기해 달라.

답변3 : 저는 ‘큰 발 중국 아가씨’라는 책에 대해 말씀드리겠습니다. 먼저 그 책은 중국의 전족 문화
를 담은 책으로 책 속 주인공인 아이린은 이런 문화를 거부하면서 굉장히 힘든 생활을 하다가 결국 
나라를 떠납니다. 제가 중국 문화 자체를 평가할 수는 없지만 전족 문화는 좋은 문화가 아닌 것 같습
니다.

기타
특이사항 ∙ 블라인드 면접이 아니었음.

대학명 학과(부) 메카트로닉스 융합공학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 개인생활기록부이해도, 대학에 대한 특별사항, 간단한 수학문제

면 접 절 차
∙ 1. 입실
∙ 2. 면접
∙ 3. 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 자기추천전형은 개인 생활기록부를 잘 보고 면접에 임할 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생활기록부를 보면 비행기에 관심이 많다고 적혀 있는데, 비행기의 원리에 대해 간단히 말씀
해주실 수 있습니까?

답변1 :  비행기에는 본 날개와 꼬리날개가 있는데, 이 꼬리날개가 본 날개의 균형을 잡아주어 안정
적으로 비행할 수 있게 도와줍니다.

■ 질문2 :  우리 대학의 특징을 말씀해 주실 수 있습니까?

답변2 :  이 대학교는 4차 산업의 업무를 하고 있는 L사업을 지원해 주는 것을 보아 4차 산업에 빠
르게 대비하려 하는 것을 볼 수 있었습니다.

■ 질문3 :  을 미분해 주십시오. 또 그 미분 값을 미분해 주십시오.

답변3 :  을 미분하면  이 되고 그것을 미분하면 6가 됩니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 12월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가+교과적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 동아대 경영학과에 지원한 동기는 무엇인지?

동아대 관련 커리큘럼을 조사해보았습니다. 첫째 다양한 교과목을 배울 수 있습니다. 둘째 교환학생 
프로그램이 활발하게 이루어져 있어 국내뿐만 아니라 다양한 나라와 학생들과 교류가 가능하여 글로
벌 시대에 도움이 될 것이라고 생각하였습니다. 셋째 동아대학교는 학점이 낮아도 취업시 교수님들의 
도움을 받는 프로그램이 있어 미래에 긍정적인 영향을 줄 것이라고 생각하였습니다.

■ 생기부를 기반으로 하여 봉사와 동아리 관련하여 질문하겠습니다. 봉사활동을 이렇게 많이 한 이유는 
무엇인지?

원래 1학년때 유아교육과를 희망하여 유아 관련한 봉사활동을 많이하였습니다. 하지만 2학년때 교육
관련 자율동아리 활동을 하던 중 수학여행 팜플렛을 제작하여 친구들에게 배부하면서 기획분야에 흥
미를 느껴 진로를 변경하게 되었고, 그 이후로 진로 관련 봉사활동을 해오고 있습니다.

■ 제일 기억에 남는 동아리 활동은?

3학년때 자율 동아리로 경영과 마케팅 관련한 APPLE 활동을 하였습니다. 여러 가지 활동 중 광고 카
피 제작 활동이 기억에 남습니다.

■ 광고 카피 활동을 구체적으로 설명해줄 수 있는지? 그리고 이 활동에 대한 후속 활동이 있었는지?

광고카피에 걸맞는 또다른 상품을 찾아보고 그 중에서 재활용소재를 활용한 물건을 상품을 찾아 친
구들과 캠페인 활동 아이디어에 관한 이야기를 나누었습니다.

■ 성적 전반적 좋지 않은데 어떠한 노력을 기울였는지?

학습플래너로 시간을 계획적으로 사용하려고 노력하였습니다.

■ 마지막 할 말이 있으면 해주세요.

기타
특이사항

∙ 전반적으로 초반엔 학교 오는 과정을 물어보는 등 편안한 분위기로 시작하였고, 후반으로 갈수록 생기부 
기반으로 한 꼼꼼한 질문이 이어졌다.

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생1인당 면접관2인 

평 가 내 용 ∙ 인성, 발전가능성 등

문 항 유 형 ∙ 학교생활의 전반적 내용

면 접 절 차
∙ 대강당에 모든 면접인원이 모인후 5명씩 따로 면접대기실로 이동한다. 그 후 한명씩 면

접장에 들어가 면접을 보고 나와 소지품을 챙겨 귀가한다.

면 접 시 간 ∙ 10분내외
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유 의 사 항 ∙ 블라인드면접, 학교생활중심(시사질문 없음)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 생활 중 부회장, 회장의 역할을 수행하였는데 가장 기억에 남는 활동은 무엇이었나
요?

답변1 : 다양한 활동을 했지만, 그중에서도 간부수련회가 가장 인상깊었습니다. 학교를 대표하는 학
생들끼리 다녀온 활동인만큼 진지하고도 꼭 필요한 토의를 할 수 있었고 생각하지도 못했던 다양한 
의견을 들을수 있는 기회가 되었던 것 같습니다.

■ 질문2 : 내신성적에서 다른 과목은 모두 하락세를 보였는데 수학성적만 올랐던 이유가 있나요?

답변2 : 마지막 학창시절에서 성적만큼이나 학교생활도 중요하게 생각했던 탓에 성적이 하락세를 보
였던 것 같습니다. 하지만 교내 멘토멘티 활동에서 멘토의 역할을 맡았고 멘티에게 수학에 대학 기초
지식과 응용문제를 알려주기 위해선 제가 먼저 공부를 하고 활동에 임해야 했습니다. 그 덕에 수학학
습시간을 확보할 수 있었고, 좋은 성적을 받을 수 있었던 것 같습니다.

■ 질문3 : 파라미타 동아리는 무엇을 하는 동아리이고 어떤것을 느꼈나요?

답변3 : 파라미타 동아리는 학생들끼리 모여 봉사활동도 하고, 스스로 자기 성찰을 할 수 있는 시간
을 가질 수 있는 동아리였습니다. 이 동아리를 통해 다양한 봉사활동을 하면서 타인에게 배려하는 마
음을 가지게 되었고, 스스로를 되돌아 보는 시간을 통해 학생회장 선거에 출마하는 계기가 되었던 활
동이었습니다.

기타
특이사항 ∙ 한 질문에 대한 추가질문이 많음. 자신의 생기부를 꼼꼼히 읽는 것이 필수!!

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  개별면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙  기본소양평가

문 항 유 형 ∙  서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙  대강당 - 면접실 앞 대기 - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙  10분

유 의 사 항
∙  수험표&신분증 지참, 교복착용 불가, 면접답변 시 개인신상(수험번호, 성명, 출신고교, 

부모 및 친인척 등의 성명, 직업 관련 내용 등) 노출금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동아대학교 경영학과에 지원한 이유가 무엇입니까?

답변1 : 저는 기사를 통해 이윤창출이 목적이 아니라 개발도상국의 생존권을 위해 힘쓰는 원월드헬스
라는 사회적 기업을 알게 되었고 많은 감명을 받았습니다. 동아대학교의 국제교류프로그램 등 혁신적
인 프로그램을 잘 활용하여 경영이라는 학문에 대한 확실한 이해는 물론 저의 부족한 점을 완벽히 
채워 동아대학교 인재상인 도전하고 소통하는 창의 인재가 되고 싶습니다. 이를 바탕으로 국제사회를 
위해 봉사하고 헌신하는 글로벌경영인재가 되어 전 세계 힘든 사람들을 위한 이타적인 사회적 기업 
CEO가 되고 싶어 동아대학교의 경영학과에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 특목고에서 일반고로 전학하였는데 이유가 무엇입니까?

답변2 : 저는 중학교 3년간 시험 5일전에 모든 부분을 이해하지 않고 통째로 외워서 시험을 보았습
니다. 저는 선행학습을 하지 않았고 학습적 역량 또한 그곳에 있는 친구들과 많이 차이가 났습니다. 
당연히 수업을 따라가는데 많이 힘들었고 처음부터 다시 시작하자는 마음으로 학교를 전학하기로 결
정하였습니다. 전학을 한 후에도 저가 성적이 계속 하락하였지만 동아대학교 진학을 터닝포인트 삼아 
할 수 있다는 열정과 성실을 목표로 삼고 열심히 하여 저의 꿈을 꼭 이루겠습니다.

■ 질문3 : 위기를 극복하기 위해서 가장 중요한 것은 무엇이라고 생각합니까?

답변3 : 저는 위기를 극복하기 위해서 가장 중요한 것은 책임감이라고 생각합니다. 저는 중학교 2학
년 때 반장을 하였습니다. 저는 좋은 학업분위기를 조성하기 위해서 가장 노력하였습니다. 그 과정에
서 떠들고 학업분위기를 망치는 학생들과 자주 갈등하였고 위기를 겪었습니다. 하지만 꾸준히 반장이
라는 주어진 역할에 최선을 다해 끝까지 수행하였습니다. 학년이 마칠 때쯤 달라진 학업분위기를 몸
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접, 면접자 1명당 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 전공 적합성 등

문 항 유 형 ∙ 생활기록부에 기재된 내용을 위주로 질문

면 접 절 차 ∙ 간단한 자기소개 후 생활기록부를 바탕으로 면접 실시

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 가장 인상 깊었던 봉사와 그 이유는?

답변1 : 제가 가장 기억에 남았던 봉사는 양로 센터에서 한 봉사활동입니다. 저는 그곳에서 저의 작
은 일들이 다른 사람들에게는 큰 힘이 될 수 있다는 것을 느끼게 되었습니다. 그저 할머니 할아버지 
분들을 위해 불편하신 점들을 도와드리고 더 필요하시 것은 여쭤보는 하는 것들이 너무나 감사하다
는 할머니 할아버지 분들의 말씀을 듣고 작은 일들로도 여러 사람을 도울 수 있다는 것에 마음이 따
뜻해졌습니다.

■ 질문2 :  ‘경영’이란 무엇이라고 생각하는가?

답변2 : 저는 경영은 관리의 다른 말이라고 생각합니다. 경영은 효율적으로 특정 목표에 다다르는 것
이라고 생각합니다. 그렇기에 현재의 상황에서 인적 자본, 물적 자본 등 목표 달성을 위해 효율적으
로 일처리를 할 수 있다고 잘 관리하는 것이라고 생각합니다.

■ 질문3 :  가장 기억에 남는 책은?

답변3 : 저는 ‘경영학과 가니까 좋아요?’라는 책이 가장 기억에 남습니다. 이 책을 통해서 경영학과를 
간접 체험해 볼 수 있었다고 생각합니다. 경영학에서 배울 수 있는 것들과 향후 진로에 관해서도 알 
수 있었고 경영에 대해 배우는 게 제한되어있는 고등학생인 제가 배울 점들과 알 수 있었던 점들이 
많은 책이었습니다.

기타
특이사항 ∙ 학교에서 진행한 경영학과와 관련된 활동 한 것도 있냐고 있으면 무엇을 했는지도 물어봅니다.

대학명 학과(부) 경제학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격 (예비4)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

소 느꼈고 학우들도 수고하였다며 인정해주었습니다. 이를 통해 저는 위기가 오더라도 책임감 있게 
주어진 일에 집중한다면 충분히 극복할 수 있다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙  면접관이 지원자의 생기부를 분석한 후 가장 취약하거나 답변하기 어려운 부분을 심층적으로 질문함, 
표정이 굉장히 무서웠으며 꼬리질문을 통해서 강하게 압박하였음, 차분하고 당당하게 면접을 보셨음좋겠
습니다.
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유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정, 복장 규정

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 봉사활동 중 가장 의미있었던 활동은 무엇인가요 ?

답변1 : 또래상담 봉사활동이 가장 의미있었다고 생각합니다. 상담을 진행 하기 전 자신에 대해 먼저 
알아가는 것이 가장 중요하다는 것을 알게되었습니다. 그래서 저에 대해 알아가는 기회가 되었습니
다. 그리고 상담사의 가장 중요한 태도는 듣기 태도라는 것을 알게되었습니다. 상대방의 말을 잘 들
어주는 것이 상담의 기본이라는 것을 배웠습니다. 이 봉사활동을 통해 제대로된 의사소통 방법을 배
울 수 있었습니다.

■ 질문2 : 대학에 와서 고등학교에선 할 수 없던 활동 중 가장하고 싶은 것은 무엇인가요 ?

답변2 : 교환학생과 해외봉사입니다. (어떤 나라로 가고싶나요 ?) 어느 나라든 다 상관없습니다. (제2
외국어를 일본어를 했네요. 우리학과는 일본으로 교환학생을 가장 많이 갑니다.)

■ 질문3 : 진로희망사항이 광고홍보학과인데 왜 미디어커뮤니케이션 학과를 지원하지 않고 경제학과를 
지원하였나요 ? 본인을 어필해보세요.

답변3 : 그동안의 공부와 달리 대학교에서는 실용적인 학문을 공부하고 싶었습니다. 실생활에서 써먹
을 수 있는 과목이 무엇일까 생각했고 그것이 경제였습니다. 경제학을 공부하면 제가 어떤 분야로 진
출해도 상관없이 좋은 밑거름이 될 수 있다고 생각했습니다. (교수님께서 제 생각에 동의한다고 말씀
해주셨습니다.)

■ 질문4 : 수학성적을 보니 친구들이 많이 물어봤을 것 같은데, 자신이 모르는 문제가 나왔을 땐 어떻게 
해결했나요 ?

답변3 : 제가 모르는 문제를 물어봤을 때는 저보다 더 잘하는 친구에게 물어봐서 함께 해결해 나갔습
니다. 항상 최대한 답변을 해주려고 노력했습니다. (친구들이 너무 쉬운 문제를 물어봤을 때 ‘이것도 
모르니 ?‘ 라는 말을 해본적은 없나요 ?) 그런적은 없습니다.(웃음)

기타
특이사항 ∙ 면접의 분위기는 좋은 편입니다. 자신의 생기부를 제대로 숙지하는 것이 매우 중요합니다.

대학명 학과(부) 관광경영학과

면접일시 2019년 11월 23일일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(학교생활기록부를 바탕으로 질문하여 인성, 지원동기, 진로계획평가)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→복도 대기→면접실→퇴실 

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 불가, 학교명 및 이름 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 장래희망이 1학년때 심리상담사에서 2학년 후로 호텔지배인으로 바뀌었는데 이유가 무엇 인가요?

두가지 직업에는 사람들과 면대면 대화를 한다는 공통점이 있습니다. 사람들과 대화를 좋아하는 저는 
심리적으로 힘든 사람들을 위로하며 뿌듯함을 느낄 수 있으면서도 많은 사람들과 대화를 할 수 있는 
심리학자가 매력있게 다가왔습니다. 하지만 학년이 올라가며 진로에 대해 더 깊이 고민하면서 과연 
내가 사람들과 대화를 하는 것을 좋아하긴 하지만 심리적으로 힘든 사람들과 지속적으로 시간을 보
낸다면 계속 이일을 지속 할 수 있을까 라는 진로에 대한 장기적인 상황을 생각해 보게 되었습니다. 
그 후 많은 고민을 거듭한 끝에 사람들에게 서비스를 제공하며 뿌듯함을 느끼면서도 많은 사람들과 
접할 수 있는 호텔 지배인이라는 직업이 더 큰 매력으로 다가와 장래희망을 바꾸게 되었습니다. 

■ 여러 대학들에도 관광경영 관련 학과가 있는데 그중 동아대 관광경영학과에 지원한 동기가 무엇 인가
요?

기초적인 이론교육 뿐만 아니라 다양한 실습을 경험 할 수 있다는 점이 마음에 들었고 또 아시아 태
평양을 중심으로 미국 중국 일본 중심의 무역 교육을 목적으로 한 동아대 관광경영학과가 평소에 영
어와 일본어에 관심이 많던 저에게 적합 하다고 생각하여 지원하게 되었습니다. 
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■ 기록부에 환경 관련 문제를 모둠끼리 해결 해보는 과제를 수행하였다고 되어있는데 어떻게 진행 되었
나요?

저희 모둠은 학교 급식의 잔반이 많이 버려지는 것을 문제로 채택하고 해결 방안으로 설문지를 통한 
학생들의 급식 메뉴 선호도를 조사하여 이를 기반으로 급식을 제공해 잔반을 줄어들 수 있는 급식 
메뉴를 만들어 보았습니다. 

■ (위 질문의 세부 질문) 그렇다면 급식의 영양소와 가격에 대한 문제는 어떻게 해결 하였나요?

영양소는 학교 영양사 선생님과의 면담을 통해 해결 하였고 가격은 하루 약4500원 정도 하는 가격에
서 위 아래로 500원 이상 차이가 나지 않게 하자는 기준을 두고 진행 하였습니다.

■ 학교에 합격 하게 된다면 생각 해둔 학업계획이 있으신가요?

저는 외국어 능력과 관리 감독의 능력이 저의 장래희망인 호텔지배인의 필수적인 덕목 이라는 것을 
알고 있습니다. 그렇기 때문에 합격하게 된다면 외국어로 토론을 하는 모임을 만들어 외국어 능력을, 
학생임원이 되어 학교 행사를 관리하며 관리 감독 능력을 향상 시킬 것입니다. 또한 동아대 관광 경
영의 현장 실습을 활용하여 현장에서의 대처능력도 발전시킬 계획입니다. 

■ 마지막으로 저희에게 하고 싶은 말이 있으신가요?

저는 국내여행을 하고 있는 내국인 뿐만 아니라 외국에서 한국을 방문한 외국인 마저도 방문하고 싶
은 1위 호텔의 지배인이 되어 동아대 관광 경영 학과를 빛내고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 학교생활 기록부를 기반으로 한 질문이 대부분이며 활동의 세부 내용 까지 질문하기도 함으로 자신이 
했던 활동을 잘 되집어보며 면접 준비를 하는 것을 권장.

∙ 마지막 한마디는 학과를 가리지 않고 빈번하게 묻는 질문이니 간단하게라도 준비해갈 것.

대학명 학과(부) 국제무역학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 학생부기반

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 강당, 면접대기실, 면접

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 대기시간이 길다.

질문과 
답변
요약

■ 지원동기?

학교에서 영어 관련 활동을 많이 했음을 강조. 학과에 관심을 두게 된 배경에 관해 설명하고 지원동
기를 밝힘.

■ 기억에 남는 활동?

영어 동아리 활동

■ 친구가 본인을 어떤 사람이라 생각하는지?

지원자의 특징 설명함.

■ 영어영문학과를 가지 않은 이유?

학문적인 공부보다 영어를 통해 전문적인 직업을 가지는 것을 희망한다고 말함.

■ 다른 학교에 합격하면 우리 학교에 올 생각이 있습니까?

학과 전망과 자신이 희망하는 이유를 연결하여 답변함.

기타
특이사항

∙ 대기시간이 매우 김. 웃는 모습이 도움이 됨. 면접 대기 때부터 긴장이 많이 됨. 준비된 말을 다 하고 오
는 것이 중요함을 느낌. 생각보다 편한 분위기는 아님. 면접 후기 많이 보고 가면 도움이 됨.
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대학명 학과(부) 글로벌비즈니스학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 필수 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 학교명, 이름, 부모님 직업 등 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 수상내역 중 독후감 관련 수상이 많은데 평소 책을 좋아하는지, 특정 분야의 책을 읽는 것을 

좋아하나?

답변1 : 네, 평소 책을 좋아하는 편입니다. 저는 특정 분야의 책을 읽기보다는 다양한 분야의 책을 

읽는 편입니다. 

■ 질문2 : 그 중에 가장 인상깊었던 책은?

답변2 : 저는 ‘감정노동 이렇게 대응하라’라는 책을 가장 인상 깊게 읽었습니다. 저는 이 책을 통해 

감정 노동자로 종사하는 사람들에게 필요한 감정노동 치유법에 대해서 배우게 되었습니다. 감정노동 
치유법에는 자기 자신을 사랑하는 마음가짐을 가지는 것과 유산소 운동을 통한 치료가 있습니다. 제
가 만약 이 일에 종사하게 된다면 감정노동에 대응하는 방법을 충분히 발휘할 수 있다고 생각합니다.

■ 질문3 : 글로벌 여행 상품 기획가라는 직업이 생소한데 뭐하는 직업인가?

답변3 : 글로벌 여행상품 기획가는 국내외의 항공, 육로 및 해상 교통 편, 관광명소의 위치 등에 관

한 자료를 토대로 관광 코스와 일정을 기획합니다. 또한 기획된 코스를 답사하고 문제점을 보완하여 
관광 코스를 확정 짓습니다. 이러한 관광 코스를 확정 짓기 위해서는 유럽과 아시아 문화를 이해하는 
해외시장 연구가 중요하다고 생각합니다.

■ 질문4 : 꿈이 항공승무원이었다가 바뀌게 된 이유는?

답변4 : 저는 고등학교 2학년 겨울방학 때 2주간 가족과 그리스, 터키 여행을 하게 되었습니다. 마지

막 날 자유여행에서 제가 직접 기획한 여행이 가족 모두에게 하나뿐인 추억을 만들어 주게 되었고, 
이러한 추억을 가족뿐만 아니라 다른 사람들에게 만들어주면 좋을 것 같아 항공승무원에 국한되어 
있지 않고 여행 상품기획자라는 꿈을 가지게 되었습니다.

■ 질문5 : 고등학교 때 봉사활동을 많이 했는데 어떠한 영향을 끼쳤는가?

답변5 : 저는 2년 동안 사회복지관에서 고독사를 예방하기 위해 독거노인분들에게 직접 안부전화 및 

가정방문 활동을 꾸준히 하였습니다. 저는 이러한 봉사활동을 하며 남을 도와주면서 얻는 만족감과 
대인관계 능력이 향상될 수 있는 많은 가치를 가지고 있다고 생각합니다. 또한 정신적으로 성숙해지
며 타인을 배려하고 공감하는 마음을 기를 수 있었습니다.

■ 질문6 : 동아대학교 홈페이지를 방문한 적이 있다면 가장 관심 있게 본 것은?

답변6 : 저는 동아대학교 홈페이지에서 교육과정을 가장 관심 있게 봤습니다. 왜냐하면 교육과정이 

글로벌한 시대에 부응하는 아시아, 유럽, 미주 비즈니스 프로그램으로 체계화되어 있었기 때문입니다. 
그뿐만 아니라 해외 파견 프로그램과 국제 교류 프로그램이 잘 갖춰져 있어 꼭 참여해보고 싶었기 
때문입니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 기계공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 및 서류(학생부) 기반

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 신분확인 -> 대기실 -> 면접실입실 -> 면접 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 기계공학과 지원동기

4차 산업혁명과 같은 차세대 기술이 실생활에 적용되는 것에 흥미를 느꼈다. 기계공학을 전공하여 이
러한 기술을 개발하고 적용하고 싶었다. 동아대학교 기계공학과의 학교 목표 중 능동형 기술 인력 양
성이란 것이 신기술을 적용하고 창의적인 아이디어를 창출한다는 점에서 내가 원하는 바와 같아 동
아대 기계공학부에 지원하게 되었다.

■ 대학교에 와서 학업계획/진로계획은?

우선 전문적인 기술자가 되는 것을 큰 목표로 공부할 것이다. 고등학교 시절 자동차 변속기어가 수동
에서 자동으로 바뀌어가고 있는 내용을 접한 후 자동화에 관심을 가졌는데 동아대 기계공학과에 있
는 제어공학을 배워 이와 관련된 지식을 쌓을 것이다. 또한 대학을 졸업한 후 자동화/로봇 기계 쪽으
로 취업할 것이다.

■ 가장 기억에 남는 활동은?

1학년 때 과학 동아리를 한 것 이 가장 기억에 남는다. 동아리에선 실험을 설계하고 실험을 하는 활
동을 했다. 이 과정에서 친구들과 의견이 맞지 않는 등의 어려움이 있었으나, 이를 잘 조율하고 맞추
다보니 수상을 하는 등 좋ㅇㄴ 결괄ㄹ 낼 수 있었다. 이를 통하여 팀워크, 체계성 등 기술자로서 가
져야 할 역량을 발전시킬 수 있었다.

■ 동아리에서 어떤 활동을 했는가?

항균 작용을 가진 물질을 물풀과 섞어 항균작용이 잘 되는 것은 어떤 것인지, 효율은 어떤지에 대한 
결과 값을 기록하였고, 또한 프레젠테이션 때 직접 발표를 하였다.

■ 마지막으로 할 말은?

물리를 못한 게 한이다. 남들보다 기회가 적었기에 더 열심히 할 것이다. 면접관 두 분 내년에 캠퍼
스에서 꼭 뵙고 싶다.

기타
특이사항

∙ 생기부 내용을 보고 질문을 많이 한다. 생기부를 반드시 외워야 한다. 학교 홈페이지에 들어가서 학과 목
표나 시스템을 보고 가는 것이 중요하다.

대학명 학과(부) 기계공학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 교과성적, 학업 외 역량, 대학진학 후 계획

문 항 유 형 ∙ 생활기록부 위주

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 10분
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대학명 학과(부) 기계공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 전공적합성평가, 발전가능성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->준비실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 수험표 지참, 교복착용불가, 개인 신상정보 노출금지 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 재학중에 가장 기억에 남는 책은 무엇인가요?되도록이면 저자까지 함께 밝혀주세요.

답변1 : 저는 2학년때 읽었던 축적의 시간이 가장 기억에 남습니다. 저자는 제가 알기로 서울대학교 
공대교수 26명등이 저술하신걸로 기억하고있습니다. 이 책은 전반적으로 공학쪽의 다양한 내용들을 
다루고 있습니다. 저는 특히 기계공학부분의 자동차영역을 중점적으로 보았습니다. 요즘 부각되고 있
는 친환경적인 것들을 생각하여서 하이브리드, 전기자동차, 수소자동차, 연료전지 등을 자세하여 보
았습니다. 아직까지 완벽하게 친환경적으로 석유없이는 힘들지만 가까운 미래에는 거의 친환경적이고 
환경에 부담이 되지않게 할수있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 재학중에 기억에 남는 동아리가 있나요?

답변2 : 네 저는 3학년때 활동한 공학 얼리어답터가 가장 기억에 남습니다. 공학 얼리어답터는 곧 도
래할 4차 산업혁명시대에 대비하여 각종 정보들을 수집 탐색하고 부원들과 토론하는 곳입니다. 그 곳
에서 저는 인공지능, 사물 인터넷을 중점적으로 보았습니다. 이 둘을 자동차에 삽입하게 되면 더욱더 
큰 시너지가 될거라고생각합니다.

■ 질문3 : 마지막으로 할말 있으신가요?

답변3 : 저는 열정적이고 성실한 사람입니다. 동아대학교 홈페이지 인재상을 보시면 새로운 과학적 
지식과 기술을 자유로이 탐구하는 것이 저와 부합하다고 생각합니다. 동아대학교 기계공학과에 들어
가게 된다면 이러한 이념을 실천해나가면서 열심히 하는 학생이 되겠습니다. 감사합니다.

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 부산에 많은 기계공학과가 있는데 굳이 왜 동아대 기계공학과에 지원했습니까?

저는 동아대학교가 부산의 사립대학교중에 최고라는 말을 들었습니다. 그래서 동아대 기계공학과에 
지원하였습니다.

■ 교과 성적은 되게 좋으시네요, 혹시 교과목 중에 가장 좋아하는 과목이 있습니까?

저는 영어를 좋아합니다. 그래서 원어민영어 선생님과 토의 토론에도 참가하는 등 관심을 두고 활동
을 했습니다.

■ 그렇군요, 영어는 혼자서 공부하신거에요? 아니면 다른 학원에서 만든 성적인가요?

제가 개인적으로 영어를 좋아해서 다른 기관의 도움을 받지 않고 공부했습니다.

■ 요즘에 시간이 많을 텐데, 주로 무엇을 하시나요?

저는 요즘 토익공부를 하고 있습니다. 토익점수를 잘 받아서 교환학생이 되고 싶기 때문입니다.

■ 이제 준비한 질문은 끝났습니다. 혹시 면접관이 물어봐주었으면 하는 질문있으시면, 저희가 질문 해드
릴테니, 자신이 준비한 질문이 있으면 말해주세요(학생의 꿈은 무엇인가요? 그리고 포부는 무엇인가요?)

저는 차세대 자동차 엔지니어가 되는 것이 제 꿈입니다. 저는 교통약자들을 위해서 제가 개발한 자율
주행 자동차를 개발하여 많은 사람들에게 조금 더 사회에 기회를 가지고 생활할 수 있게 해드리고 
싶기 때문입니다.

기타
특이사항

∙ 면접관이 2분 계셨는데, 한분은 삐딱하게 앉아서 과자를 먹고 있었음.
∙ 창원대 면접에서는 교과 성적(특히 물리)이 좋지 않다고 질문 받았는데, 동아대에서는 성적이 좋다고 한

걸 보니 평가기준이 조금 다른 것 같음. 
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기타
특이사항 ∙ 의자 1개 배치, 편안한 분위기 조성이 되어있음, 복장은 단정하게 입는 것을 추천함.

대학명 학과(부) 도시계획공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 가장 기억에 남는 봉사활동

답변1 : 고등학생이 되고 나서 학업과 외부봉사활동을 병행하는 것이 벅차다고 생각하여 외부봉사활
동보다는 교내에서 제가 할 수 있는 일에 적극적으로 참가하였습니다. 다른 친구들이 기피하는 쓰레
기 분리수거 도우미부터 각종 학습도우미에 자원하여 친구들이 학교생활에 불편함이 없도록 노력하
였습니다. 그리고 매해 헌혈을 하였습니다. 미약하지만 저의 나눔이 다른 사람에게는 생명을 살릴 수 
있는 큰 기회가 된다는 점에서 무엇보다도 가치 있는 봉사활동이라고 생각하여 꾸준히 참여하려고 
노력했습니다.

■ 질문2 : 건축학과가 아닌 도시계획공학과에 지원한 이유

답변2 : 만나는 사람들, 많은 경험이 사람을 만들 뿐만 아니라 자신이 시간을 보낸 공간 또한 사람을 
만든다는 글을 보고 제가 만든 공간들로 인해 제가 아닌 타인의 삶에 영향을 끼칠 수 있다는 것을 알
게 되었습니다. 그래서 저는 인간이 살아가면서 시간을 보내는 공간 중 하나인 도시를 설계하면서 공
간을 통해 타인에게 선한 영향력을 주고 싶다는 목표를 가지게 되었습니다. 건축학과에 비해 도시설계
공학과는 더 넓은 범위를 설계할 수 있다는 점이 매력적으로 다가왔고 저는 이 학과에서 도시계획에 
필요한 점들을 배우면서 제 목표를 세분화해 나가아고 싶어 도시계획공학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문3 : 우리 학과가 뭘 하는 학과인지 설명해 보세요.

답변3 : 도시를 편리하고 효율적이게 만듦으로써 공공복리를 증진하고 인간의 삶의 질을 향상하기 위
한 학문을 배우는 학과라고 생각합니다.

■ 질문4 : 우리학과에서 가장 배우고 싶은 것

답변4 : 전공공부도 열심히 해야겠지만 저는 동아리 활동을 통해 배운 지식을 직접 적용해 보고 싶습
니다. 동아대 도시설계공학과에 대해 알아 보면서 ‘돗자리’라는 동아리가 있다는 것을 알게 되었습니
다. 비슷한 관심사가 있는 학생들과 직접 탐사도 다니고 배운 지식을 직접 적용하며 토론과 연구를 
하는 동아리였습니다. 수학여행 때 서울을 돌아다니면서 경복궁, 독립문 등 과거의 건축물들을 도시 
곳곳에서 보게 되었는데 이를 통해 서울은 과거와 현재가 잘 어울려진 도시라는 생각을 하게 되었고 
부산과는 다른 서울의 모습을 발견하면서 즐겁게 수학여행을 다녀온 기억이 있습니다. 그래서 저는 
만약 동아대에 입학하게 된다면 그 때의 경험을 바탕으로 동아리에서 부산을 어떻게 디자인하면 좋
을지 고민해 보고 싶습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변5 : 저는 토끼와 거북이에 나오는 거북이 같은 사람입니다. 남들보다 느릴지는 몰라도 그만큼 차
근차근 꼼꼼히 한다는 장점이 있을 뿐만 아니라 포기하지 않고 꾸준히 앞으로 나아간다는 점이 닮아 
있습니다. 동아대 도시설계공학과에 반드시 진학하여 저의 이러한 면모를 살려 훌륭한 도시계획기사
로 성장하고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 학과특색에 대해 미리 공부하고 갈 것
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대학명 학과(부) 미디어커뮤니케이션학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 - 인성, 전공 적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 (강당)→면접 준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 일단 준비 해 오신 자기소개 있죠? 자기소개 부탁드립니다.

답변1 : 학과 이름에서부터 미디어 커뮤니케이션, 즉 ‘소통’이 들어가 있는데 그런 부분에서 저는 사
람들과 소통하는 것에 능숙하다고 말씀 드릴 수 있습니다. 저는 고등학교 시절 학생회 활동을 하였는
데, 학생회 활동을 하면서 학교에서 일어나는 일들에 대해 선생님들 및 다른 학생회 친구들과 의견을 
나누고 서로 소통을 하면서 자신의 생각뿐만이 아닌 다른 사람들의 생각과 의견을 잘 들으면서 여러 
문제들을 해결해 나가는 과정을 통해 저는 다른 사람들과 소통하는 것에 자신 있다고 말씀드릴 수 
있습니다.

■ 질문2 : 학교생활 중 가장 기억에 남은 활동은 무엇인가요?

답변2 : 앞서 말씀드린 것처럼 저는 학생회 활동을 했다고 말씀드렸는데 그 중 학예부의 부장을 도맡
아 학년 말에 있는 학교 축제를 직접 기획하게 된 일이 있습니다. 학교 축제를 구성하는 프로그램들
을 직접 기획하고 다른 학생회 친구들과 의견을 나누고 선생님들과도 함께 축제에 대해 의논을 해보
며 축제를 보다 알차게 구성 할 수 있도록 노력했습니다. 후에 축제날이 되었을 때 많은 학생들과 선
생님들이 축제에 대해 만족하는 모습들을 보면서 저의 활동에 큰 뿌듯함을 느꼈던 것이 기억에 남았
습니다.

■ 질문3 : 독서량이 상대적으로 좀 적은 편인데 왜 그런지 설명해 줄 수 있나요? - ‘정의란 무엇인가’라
는 책에 대해 말씀 해 주실 수 있나요?

답변3 : 제 책읽기 스타일이 속독보단 정독이라고 말씀드릴 수 있는데 저는 단순히 많은 양의 책을 
읽는 것 보다 한 권의 책이라도 제대로 이해해서 제 머리 속에 남아 있을 수 있도록 반복해서 읽는 
것을 선호합니다. 그렇기에 독서량이 조금 적어 보이실 수 있지만 책 목록들을 보면 제가 관심이 있
는 분야들의 책을 여러 권 골라 반복해서 읽었다는 것을 말씀드릴 수 있겠습니다. 
‘정의란 무엇인가’라는 책은 미국의 철학가인 마이클 샌델이 저자로 우리 현실에서 볼 수 있는 여러 
상황들을 다양한 윤리적 관점으로 바라보게 되는데 책 내용 중 제 기억에 남는 상황이 있는데 아마 
유명해서 교수님들도 알고 계실 거라 생각됩니다. 자신이 선로 기관사인데 철로가 고장이 나서 두 갈
래의 철로 길 중 하나를 선택해야 되는데 하나의 철로에는 한 명의 사람이 있고, 다른 철로에는 다섯 
명의 사람이 있을 때, 각각의 윤리적 관점에서는 어떻게 할 것인지, 그 생각들을 본 나는 어떻게 할 
것인지에 대해 자신의 생각과 책 속의 생각을 대조해보면서 자신의 생각을 관철해 나갈 수 있었던 
좋은 책이었습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 분자유전공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 학교생활기록부, 교과 관련 지식 제외
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면 접 절 차 ∙
면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 개인정보 발설 금지

질문과 
답변
요약

■ 성적이 전체적으로 상향이지만 들쭉날쭉하다. 이유가 있나?

성적을 위한 공부보다 내가 하고싶은 공부를 했다. 고등학교에 와 보니 해야 하는 것은 문제를 빠르
게 잘 푸는 방법을 단련해야 한다.

■ 꼬리 그럼 본인이 하기 싫은 것은 내팽개치는 스타일?

매 순간 내가 하고 싶은 공부에 더 열중했다.

■ 꼬리 그럼 본인이 하고 싶다는 공부가 뭔가? 결과가 있나?

수학, 과학에 열중했다. 2학년 때 1년 프로젝트였던 과제연구발표대회가 생각이 난다.

■ 꼬리 과제연구발표대회에 관한 여러 질문

■ 3학년 출결 사항이 안 좋은데 왜 그런가?

2학년 때 보건실에서 먹은 약 부작용으로 인해 병원을 간다고 2학년 때부터 병 조퇴, 결석이 좀 있다.

■ 분자유전공학과 분야가 넓은데 본인이 궁극적으로 하고 싶은 것은 뭔가?

길고양이, 유기동물에 관심이 많다. 동물치료에 줄기세포 치료 분야가 있다. 자가와 동종이 있던데 
동종줄기세포를 이용할 경우 수여동물의 유전적 결함은 어떤 처리가 있어야 수여할 수 있더라 그래
서 그런 이식 쪽에 기여하고 싶다.

기타
특이사항

∙ 생기부 기반 질문보다는 꼬리 질문이 많았음.

대학명 학과(부) 분자유전공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명 – 면접관 2명 이상

평 가 내 용 ∙ 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등.

문 항 유 형 ∙ 제출서류 기반 즉문즉답

면 접 절 차 ∙ 예비소집실 → 면접실 

면 접 시 간 ∙ 9~10분정도

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학과와 관련된 수학 과목의 뭐가 있는가?

생명 중에 분자 와 유전에 관한 것이기 때문에 수학 과목 중 기하가 가장 관련 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 독서 기록 중 최재천 교수님의 ‘살아있는 것은 모두 아름답다‘의 줄거리를 말해줄 수 있는가? 

그 책의 줄거리는 총 4가지로 나누어지는데 그 중에서 1,2번째의 내용이 가장 기억에 남습니다. 1번
은 생명이 있는 것은 모두 아름답다고 하여 사람, 동물 그리고 곤충에서 까지 생명의 아름다움을 나
타냅니다. 2번째에서는 사람에게서 볼 수 없는 장면들이 동물이나 곤충으로 보여주면서 사람에게서 
잊힌 모습들을 동물과 곤충을 통해서 사람을 비판하는 모습이 새롭게 다가왔습니다.

■ 질문3 : 성적이 비교적 낮은데, 잘하는 과목과 못하는 과목을 이야기하고 고치기 위해서 무엇을 했는가.

성적이 낮은 과목에는 특히 국어가 낮습니다. 국어는 계속 하려고 해도 과목에 대한 흥미를 느끼지도 
못해서 노력을 해도 안되어서 다른 과목에 좀 더 집중을 하였습니다. 과목 중에 수학과 화학을 특히 
좋아했기 때문에 공부하는데도 더 집중하고 즐겁게 하여서 그 과목을 다른 과목에 비해 열심히 했습
니다.

기타
특이사항 ∙ 생기부에 봉사활동이나 독서가 비교적 부족하다고 지적 받았습니다.
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대학명 학과(부) 사학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 사회과목에 굉장히 관심이 많은거 같은데 혹시 사회과 교과목중 또 좋아하는 과목이 있나요?

답변1 : 네 저는 사회문화 과목에도 많은 흥미와 관심을 가지고 있습니다. 역사를 공부하면서 배웠던 
굵직굵직한 사건들의 결과가 자연스레 당시 사회제도나 체제의 변화에 영향을 주는것을 알게되면서 
연장학습의 차원에서 관심을 가지게 되었습니다.

■ 질문2 : 우리대학이 학생본인에게 어떤것을 가르쳐줄것 같으세요?

답변2 : 본교를 지원함에 앞서 사학과의 교육과정을 본 적이 있습니다. 제가 일본의 역사 그중에서도 
근대사에 굉장히 관심이 많습니다. 마침 과정표에도 동아시아의 근대사를 집중적으로 다룬 강의가 있
어 제가 좋아하는 분야의 지식을 더 전문적으로 얻게 될 수 있을것같습니다.

■ 질문3 : 대학에 와서 가장 하고 싶은건 뭐죠?

답변3 : 아무래도 대학에서 가장 큰 키워드는 자유가 아닐까 싶습니다. 고등학교때는 획일화된 시간
표와 생활패턴의 반복이였다면 대학에서는 동아리 활동등을 통해 제가 관심있는 취미나 여가활동을 
찾아보고 싶습니다.

■ 질문4 : 독서활동을 보니까 일본역사에 대해서 읽은 책도 많고 관심도 많은거 같은데 혹시 기억에 남
는 책이랑 어떤걸 얻을 수 있었는지 말해줄 수 있나요?

답변4 : 쇼와육군이라는 책이 가장 기억에 남았습니다. 일본의 근현대사를 배우게 되면서 19세기와 
20세기 강대국이였던 청나라와 러시아를 이기고 대동아공영권이라는 야망 아래 세계를 상대로 전쟁
까지 선포한 일본이 이렇게 허무하게 무너진 이유를 이 책을 통해 조금이라도 알 수 있었기 때문입
니다.

■ 질문5 : 오 혹시 그 이유가 뭐던가요?

답변5 : 어느 조직이나 학연, 지연, 혈연이 영향을 끼치지 않는 곳은 거의 없다고 생각합니다. 하지만 
군대라는 특수한 목적을 가진 조직 같은 경우는 이러한 악폐가 없어야 합니다. 그러나 당시 일본군의 
군내 인사과정에서 능력이 아닌 배경으로 진행을 했다는 점은 당연히 군사력이 약화되는 결과를 낳
았고 결국 패전까지 이어졌다는 것이였습니다. 

■ 질문6 : 반장이나 임원활동을 많이 하셨는데 또 학교생활을 하면 갈등이 생길 수 도 있잖아요? 어떻게 
극복하려고 노력하셨나요?

답변6 : 고등학교2학년때 조례시간 이였습니다. 한친구가 다른 친구의 휴대폰을 떨어뜨려 파손시키는 
일이 생겼었습니다. 이후 학급회의에서는 당연히 떨어뜨린 친구가 변상해야한다는 의견이 많았지만 
저는 어린나이임에도 벌써부터 금전적인 이유로 사이가 틀어지는걸 원치않았습니다. 그래서 그 두친
구들 몰래 담임선생님과 친구들에게 양해를 구해 학급비를 수리비로 쓰기로 하였고 두친구들에게는 
반아이들이 다같이 모은것으로 하여 부담을 갖지 않도록 해결하려는 노력을 했던 기억이 있습니다.

■ 질문7 : 봉사활동도 이게 적은편이 아니신데 혹시 가장 기억에 남는 봉사활동이 있나요?

답변7 : 초등학생과 다문화가정 아이들을 대상으로 한 고장유적지 답사 봉사활동이 가장 기억에 남습니다

■ 질문8 : 여기보니까 장애인복지관에서도 봉사활동을 했던데 보통 학생들에게 가장 기억에 남는 봉사이 
뭐냐 물어보면 대부분이 점수따려고 장애인복지관에서 한 얘기를 많이 하던데 학생은 다른 봉사를 말
했어요. 혹시 특별한 이유가 있나요?

답변8 : 봉사는 재능기부의 차원에서 이루어져야 한다고 생각했습니다. 장애인분들을 도와드리는건 
저뿐만 아니라 다른 학생들도 할 수 있는 부분이지만 최대한 저만의 재능을 활용했던 활동이 고장유
적지 답사 봉사활동이라고 생각했습니다.
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(단순 질문형)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표와 신분증(주민등록증) 지참, 단정한 사복(교복도 안됨), 전자기기 제출함

질문과 
답변
요약

■ 자기소개해보세요.

안녕하십니까? 홀로 죽음을 마주하는 어르신의 고독사에 대한 심각성을 인식하고 그 속에서 고통받
는 어르신들의 모습들을 지켜보면서 어르신의 외로움을 달래드리고 싶었기에 노인대상층을 맡고 싶
어 사회복지사를 희망하게 되었습니다 그리고 다양한 분야 중 말벗 봉사활동을 하면서 어른의 삶의 
지혜를 많이 배워왔습니다. 동아대학교 사회복지학과에서 제대로 배워서 홀로 죽음을 마주하는 어르
신들께 빛과 소금의 역할이 될 수 있는 자가 되고 싶은 예비 사회복지사입니다!!!!!! 감사합니다!!!!!!

■ 지원동기를 말해보세요.

제가 지원한 대학 중 차별화된 공통과목인 사회복지역사와 교양과목인 무도와 인성이 눈에 띄었고 
역량이 뛰어나신 교수님을 통해 사회복지에 대한 전문과정을 배우고 싶어 동아대학교 사회복지학과
에 지원하게 되었습니다.

■ 독서활동과 봉사활동을 많이 한 계기는 무엇인가요? 

저는 중학교 때 꿈이 없어서 하지만 꾸준한 봉사활동으로 사회복지사라는 직업을 접하게 되어 꿈이 
생겼습니다. 꿈을 늦게 찾은 만큼 준비성에 있어 많이 뒤처질 수 있습니다. 그래서 다양한 봉사로 경
험을, 다양한 독서로 지식을 쌓을려 했습니다.

■ 가장 인상깊은 봉사활동은 무엇인가요? 

제가 가장의미가 있었던 봉사활동은 어르신의 말 벗이 되어드리는 봉사할동입니다. 처음 봉사활동을 
할 때 일반적으로 도움을 줄려고만 활동한 적이 있습니다. 하지만 함께 넵킨 공예품을 만드는 과정에
서 어르신의 도움을 받고 어르신과 많은 이야기를 나누면서 어른들의 삶의 지혜도 많이 배우게 되었
습니다. 이점에서 저는 봉사는 일반적으로 도움을 주는게 아니라 쌍방향으로 도움을 받기도 한다는 
것을 느끼게 되었습니다.

■ 어르신의 삻의 깨달음이 있다고 했는데 어떤 깨달음이었나요? 

어르신의 삶의 깨달음 중 친구든 가족이든 갈등이 있었으며 하루가 지나가기 전에 화해하라는 말씀
이 기억에 남습니다.

■ 국어, 수학, 영어 과목이 비교적 낮은데 이를 어떻게 극복할려고 했나요?

저는 고등학교 때 꿈이 생겨 공부를 늦게 시작했습니다. 그래서 기초가 중요한 중요과목들이 많이 부
족합니다. 이를 극복하기위해 대학생 멘토. 멘티와 또래 멘토. 멘티 활동에서 멘티로 활동해 극복하
려 했습니다. 특히 영어과목에 있어 기초적 영어문법과 영어단어를 외우는 방법을 습득하고 수업시간
에 배운 영어지문에 적용해 이를 극복하려 했습니다.

■ 가장 소개하고 싶은 상은 무엇인가요?

나의 꿈 발표대회에서 받았던 상을 소개하고 싶습니다. 나의 꿈 발표대회를 준비하면서 꿈에 대한 깊
은 생각을 하게 되었고 특히 사회복지사의 꿈을 조금 더 확고하게 할 수 있는 기회가 되었으며 사회
복지사에게 필요한 자질과 직업 정체성에 대한 지식을 함양할 수 있었습니다. 무엇보다도 돈을 적게 
벌고 힘든 직업에 ‘날개 없는 천사’라 지어 보람 찬 직업으로 인식을 바꿀 수 있었습니다.

기타
특이사항

∙ 면접관과 지원 학생간의 거리가 가까움. 조용한 분위기. 
∙ 대부분 생활기록부에서 질문이 많이 나오므로 생활기록부 최소 5번 정독을 권장함. 

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성 및 전공적합성

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 면접관 질문 후 답변

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 부모님 직업 및 이름 언급 금지, 교과관련 질문은 하지 않음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동아대학교 사회복지학과 지원동기

답변1 : 사회복지사라는 목표를 가지고 꿈을 이루기 위해서 여러 방법을 통한 조사를 수행하였고 조
사결과 동아대학교 사회복지학과의 커리큘럼이 의료복지, 보건복지, 사회조사분석사 등 여러 과정으
로 세분화되어 있다는 사실을 알게 되었고 세분화된 교육과정이 현재 한국 사회 복지에서 추구하는 
체계적이고 전문화된 복지인재 양성이라는 목표와 가장 잘 부합한다고 생각되기 때문에 동아대학교 
사회복지학과에 지원했습니다.

■ 질문2 :  가장 기억에 남는 봉사활동

답변2 : 여러 봉사활동을 했지만 가장 기억에 남는 두 가지의 활동이 있습니다. 첫째는 노인 보호시설
에 꾸준히 봉사를 다닌 경험인데 활동을 통해서 봉사란 일방적으로 도움을 주는 것이 아니라 서로가 
상호작용하며 함께하는 것이라는 것과 봉사의 진정한 즐거움을 깨닫게 되었습니다. 둘째로 대학생 멘
토들과 또래들과 함께한 인성함양 활동입니다. 지역정화 활동과 주민들을 대상으로 복지서비스 수요조
사를 하고 적절한 복지서비스를 수립하면서 맞춤형 복지에 대한 이해를 높일 수 있었기 때문입니다.

■ 질문3 :  입학 후 계획은?

답변3 : 제가 동아대학교 사회복지학가에 입학한다면 사회분석론 등의 전공과 교양과목을 열심히 이
수하고 이후 사회복지사례 분석과 자료처리 및 통계과정을 추가로 공부하여 사회조사분석사 자격증
과 사회복지사 1급 자격증을 동시에 취득할 것입니다. 이후 기업체 사회부서나 지방자치단체에 취직
하여 다양한 복지 수혜계층, 특히 노인들을 대상으로 조사를 실시하여 데이터 분석과 통계처리를 통
해 적절한 복지정책을 매칭하거나 개발하는 역할을 맡을 것입니다.

기타
특이사항

∙ 지원동기, 감명깊게 읽은 책, 인상깊은 교내 활동, 봉사활동 및 입학후 계획까지 대체적인 면접 문항은 
평이하게 출제되는 편이다. 대부분의 문항은 준비한 예상문항 (지원동기, 계획, 봉사, 독서, 교내활동) 내
에서 답변할 수 있을 것이다. 그러나 자신의 생활기록부와 모순이 생기지 않도록 생활기록부에 대한 철
저한 이해가 수반되어야 한다. 생활기록부를 완벽히 이해했다면 대부분의 문항은 답변하기 그리 어렵지 
않을 것이다. 특히 교내활동에서 학급 간부나 동아리 운영위원 등 역할을 담당하고 있다면 가장 인상 깊
었던 활동이나 배웠던 점을 물어볼 수 있으니 예의주시하는 것이 좋다. 평이한 질문 이외에도 전공적합
성을 알아보기 위한 질문 (ex. 사회복지사란 무엇이라고 생각하는가 -> 사회복지학과) 이 학과별로 , 또
는 면접관 및 면접상황에 따라 다르게 출제될 수 있으니 준비하는 것이 좋다. 특히 답변하면서 부모님의 
직업 등을 절대로 언급하지 않도록 주의한다. 교과관련한 질문은 하지 않는다고 하나 가장 열심히 공부
한 과목이나 내신등급의 변동 등에서 질문할 수 있다. 당황하지 않고 답변한다. (ex. Q.내신성적이 그리 
좋은편은 아니다. A. 그것이 고교생활중 아쉬운 점이다. 비교과 스펙만큼 교과에 최선을 다하지 못했다. 
그러나 대학에 진학하면 하고싶은 공부를 열심히 하여 내가 가진 모든 것을 보여드리겠다.) 면접시간은 
10분이며 9분, 10분마다 각각 밖에서 문을 두드려 알려준다. 당황하지 않고, 침착하게 마무리하고 인사 
후 나오면 된다.

대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 12월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 개별면접 
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대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명 대 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 인성적성 면접

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기 후 면접

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 선행상을 받았는데 누구의 의견으로 인해 받았나?

답변 : 친구들보다는 선생님의 생각이 크게 영향을 미친거 같습니다.

■ 질문2 : 교내에서 가장 인상 깊은 활동?

답변 : 동아리 활동 시사적인 내용만이 아니라 외부활동으로 시사를 넘어서는 시각을 갖게 되어서 동
아리 활동이 가장 인상깊습니다.

■ 질문3 :  자신의 장점은?

답변 : 성격이 밝은 편에 속하며 모든 일에 솔선수범 할 수 있는 것이 저의 가장 큰 장점이라고 할 
수 있습니다.

■ 질문4 :  화장실 청소를 했는데 왜 더러운 곳을 청소하겠다고 했나?

답변 : 여러 사람의 희생보다는 나 한 사람의 희생이 더 정당하다고 생각했습니다.

■ 질문5 :  독서 목록중 의미를 두고 읽었던 주제가 있나?

답변 : 평소 소설을 좋아했기에 주제보다는 제목을 보고 읽은 책이 많습니다.

기타
특이사항

면 접 인 원

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->준비실->면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 크게 없음

질문과 
답변
요약

■ 경찰이라는 꿈을 꾸고 계신데 저희학과에도 경찰이 몇 명 나왔지만 왜 저희학과에 지원하게 되었나요?

경찰이 되기 위해 이 과에 신청한게 아니라 일상생활 속에서 일어나는 사회현상이나 문제들을 포괄
적으로 분석 하는 부분에서 도움을 받을수 있을거 같아 지원하게 되었습니다. 

■ 가장 기억에 남는 봉사활동이 무엇인가요?

저는 행복바이러스라고 하는 활동이 기억에 남습니다. 이유는 봉사활동을 통해 도움을 주는 동시에 
저도 배운게 몇가지 있기 때문입니다.

■ 사회관련 활동이 꽤 있으신데 혹시 외부에서 한 활동이 있나요?

음..수행평가 관련된 활동이 있긴 한데 괜찮습니까? (네) 

제가 법과정치라는 과목에서 낙태죄와 관련된 수행평가를 준비하기 위해 헌법재판소의 판결문을 통
해 피해의 최소성, 법익의 균형성과 같은 과잉금지의 원칙을 적용하며 한 활동이 있습니다

기타
특이사항 ∙ 그날 추워도 조금 얇게 입고 갈 것 
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대학명 학과(부) 산업경영공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2명의 면접관과 2대1 면접

평 가 내 용 ∙ 학교생활, 배려, 상장, 독서활동 

문 항 유 형 ∙ 학교생활에 얼마나 충실 하였나에 대한 질문들을 하였다.

면 접 절 차
∙ 먼저 산업경영공확과만 모여서 대기 하고 있다가 한 줄에 5명씩 내려가서 호명 하는 대

로 1명씩 면접관에 들어가서 면접을 본다.

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 면접 할 때 에는 질문한 것만 답을 한다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지금 까지 읽었던 책 중에서 가장 감명 깊게 읽었던 책의 제목은?

답변1 : 저는 광고 속에 숨은 경제라는 책을 감명 깊게 읽었습니다. 사소한 것에도 광고가 있고 사람
들을 유혹하여 사게끔 하는 것들이 숨어있는 것을 알려주고 비판적으로 우리는 받아들여야 한다는 
내용 이었습니다.

■ 질문2 : 봉사 활동 중에서 인상 깊었던 활동은?

답변2 : 생물동아리에서 주기적으로 가는 봉사 활동인데 처음에는 솔직히 동아리에서 가라고 해서 갔
습니다. 그러나 아이들이 우리가 올 때 마다 실험 할 것들을 가져가며 아이들과 같이 만들고 관찰 하
는데 아이들의 눈빛이나 생각들에 감명을 깊게 받아 열심히 봉사 활동을 했습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변3 : 동아대에서 혁명을 일으킬 산업경영공학과 제20학번 박형서가 되겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관 1분은 신인철 선생님과 같은 스타일이고 나머지 1분은 안경철 선생님 같은 스타일이었습니다.

대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 심층면접, 2 : 1

평 가 내 용 ∙ 적성, 인성 등

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개(이름 언급X)

답변1 : 안녕하십니까? 저는 동아대학교 수학과에 지원하게 된 (가번호 말하고)입니다.

■ 질문2 : 지원동기

답변2 : 진로가 수학교사인데 수학관련 교직이수를 받거나 교육대학원에 진학하고 싶어서 지원습

니다.

■ 질문3 : 진로가 수학교사인데 2학년때는 ‘항공우주공학자’였네요. 진로가 바뀌었던 이유는?

답변3 : 부모님과 이야기했을 때 안정적인 직장을 권하셨고 공대를 진학하는 게 좋지 않겠냐라는 질
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대학명 학과(부) 신소재공학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실(면접실 앞 의자) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 면접중 8분에 노크 한번, 10분에 노크 2번을 합니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학교 생활을 하면서 가장 아쉬웠던 점(후회되는 점)?

답변1 : 저는 학교에서 주관하는 여러 대회에 참여하지 못한게 가장 후회됩니다.

■ 질문2 : 학교생활에서 가장 기억에 남는 활동?

답변2 : 저는 과학동아리에서 축전을 참가한게 가장 기억에 남았습니다. 동아리부원과 함께 축전을 

준비하고 축전을 성공적으로 마쳤기 때문입니다.

■ 질문3 : 마지막으로 가기에 대해 꼭 알았으면 하는 것?

답변 저는 성격이 낙천적이어서 나에게 닥치는 힘든 일을 긍정적으로 잘 풀어갈 수 있습니다.

기타
특이사항

∙ 생기부에서 모든 질문이 다 나오므로 생기부를 정독해 주세요.
∙ 면접관님들이 긴장을 풀어줍니다.

대학명 학과(부) 신소재물리학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

문을 받았습니다. 하지만 항공우주공학자가 된다면 행복할까 고민을 하였고, 다시 수학교사에 도전하
고 싶어서 꿈을 바꿨습니다.

■ 질문4 : 좋아하는 선생님과 싫어하는 선생님은? 그리고 본인이 선생님이 된다면 어떤 선생님이 되고 

싶니?

답변4 : 저는 수학선생님을 좋아합니다. 그리고 싫어하는 교과가 국어인데 국어선생님을 싫어하는 것

은 아닙니다. 제가 교사가 된다면 학생들과 소통하며 친근하게 다가가고 싶습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말?

답변5 : 일단 저를 위해 시간을 내주신 두 교수님께 감사의 인사를 드리겠습니다.(인사) 동아대에 입

학한다면 열정을 가지고 열심히 대학생활에 임하겠습니다.

기타
특이사항
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면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학과에 지원하게 된 동기

답변1 :  천체물리를 꿈꿔왔으나 비전이 없는 현실을 직시하고 비전있는 물리학을 알아보다가 신소재 
물리학에 대해 알 게됨.

■ 질문2 :  봉사활동중 가장 기억에 남는 활동

답변2 :  장애인들과 함께하는 새울림 과학축전에서 베르누이 법칙에 대해 확실히 알게되었고, 더불
어 가는 사회에서 동 료애를 느낄 수 있었음.

■ 질문3 : 베르누이 법칙에 대해 설명하시오

답변3 : 1738년 과학자 다니엘 베르누이가 정리, 발표한 내용으로 유체가 규칙적으로 흐르는 것에 
대한 속력, 압 력, 높이의 관계에 대한 법칙을 말함

기타
특이사항

대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학급 임원을 한 경험이 많은 데 친구들이 학생의 어떤 면을 보고 뽑아 준 거 같나요?

답변1 : 먼저, 저는 친구들 간의 관계가 좋고 감사하게도 주변에 친구들이 굉장히 많은 편입니다. 특
히 친구들의 이야기를 들어주는 것과 고민들을 들어주는 것을 좋아하는 편이라 친구들도 저에게 많
은 이야기를 해주었습니다. 그래서 저는 이런 저의 장점을 높이 평가해주어 친구들이 저를 뽑아 준 
거 같습니다.

■ 질문2 : 그럼 친구들의 인맥으로 반장이 되었다는 건가요? 반장 공약 중 생각나는 게 있으면 말해볼까요?

답변2 : 인맥으로 되었다고 저는 생각하지 않습니다. 저는 저의 장점을 살려 친구들의 이야기를 잘 
들어주는 고민상담소가 되는 반장이 되겠다. 그리고 반의 분위기를 상황에 따라 잘 이끌어 나가겠다. 
는 공약을 친구들에게 약속하였습니다. 

■ 질문3 : 활동을 보면 영어에 대한 애정이 보이는데, 특히 영자신문동아리에서 어떤 내용 썼나요? 그리
고 영자신문으로 쓰려면 많이 힘들었을 텐데 괜찮았나요? 

답변3 : 저희 동아리는 1년에 1번 영자신문문집을 내자는 것을 목표로 시작하였습니다. 저는 한 편의 
영화 소개와 페미스트와 관련된 현실에 대해 작성하였습니다. 이것들을 준비하면서 한글의 내용을 영
어로 작성하려고 하니 첫 1학년 때는 굉장히 힘들고 수정도 많이 하였지만, 2학년 2번째 작성 때는 
수월하게 작성할 수 있었습니다.

■ 질문4 : 분량은 일인당 얼마정도 작성하였나요?

답변4 : 일인당 각자 쓰고 싶은 분량을 정하여서 작성하였고, 저의 경우 한바닥에서 반바닥정도 작성
하였습니다. 

■ 질문5 : 마지막으로 준비한 이야기 있으면 이야기 해보세요

답변5 : 먼저 이렇게 면접 볼 기회를 주신 면접관 두 분께 감사의 인사드리고 싶습니다. 저는 사람들
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의 넓은 시각과 경험을 전달하는 국제무역가가 되고 싶습니다. 이 꿈을 동아대 영어영문학과에서 적
극성과 사회성을 겸비한 학생으로 성장한다면 충분히 국제무역가가 될 수 있을 것이라는 믿음으로 
동아대에 지원하였습니다. 동아대의 학생이 된다면 언제어디서나 당당하고 적극적으로 무엇이든 임하
는 학생이 되겠습니다. 감사합니다 

기타
특이사항

∙ 생기부 기반이라 생기부를 반복해서 읽어보고 자기가 한 일에 대해 정확하게 답변 할 수 있다면 별 문
제 없이 면접을 볼 수 있을 것 

대학명 학과(부) 유기재료고분자공학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해볼까요? 

답변1 : 저를 소개하면서 저의 장점도 같이 소개 하고자 합니다. 저의 장점을 간략히 소개하자면 임
중도원으로 설명할 수 있습니다. 다들 아시겠지만 맡겨진 일은 무겁고 갈 길은 멀다는 뜻의 사자성어
입니다. 고등학교 재학시절 학급반장 으로써 ~~~~~ 그래서 저는 맡겨진 일에 무겁게 책임감을 가
지고 수행하는 장점이 있습니다.

■ 질문2 : 그럼 자신은 단점은?

답변2 : 저의 단점은 한가지 일에 몰두하면 다른 일을 소홀히 할 때가 종종 있습니다. 이를 개선하기 
위하여 항상 계획표를 가까이하여 우선순위를 정하고, 해야 할 것을 점검하여 놓치는 것이 없도록 노
력하고 있습니다.

■ 질문3 : 이 학과에 대해서 어떻게 알게 되었고 왜 지원하게 되었나요? 

답변3 : 기사 스크랩 활동을 통해서 인체 이식용 전자의료기기 개발 기사를 접하고 이러한 것을 통해
서 국내 뿐만 아니라 국제 사회에서도 많은 사람들에게 도움의 손길을 내밀 수 있다는 것을 깨달았
습니다. 많은 기사를 읽으면서 다양한 고분자 물질을 기반을 하여 개발 한다는 것을 알게 되었고 모
든 기계의 기초이자 기본인 고분자 공학에 흥미를 느꼈습니다. 그 후에, 고분자 산업을 통해 안전한 
의료용 소재를 개발 하고 싶다는 꿈을 가지게 되었고 직접 상대를 만나지 않아도 이러한 방법으로 
더 많은 사람들에게 도움의 손길을 내밀 수 있다는 것을 깨달아 한국고분자시험연구소에서 연구원으
로써 고분자 구조에 대해서 더 깊이 연구 하고 싶습니다. 

기타
특이사항

∙ 생기부 바탕으로 질문해서 최소 3번씩 읽고 가야한다고 생각함. 긴장하지 말고 물으면 정확히 또박또박 
말해야 교수님들이 좋아하심 정확히 얘기 안하면 다시 물어보심. 긴장 안하고 웃으면서 당차게 말하면 
좋아하심 

대학명 학과(부) 응용생물공학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(학교생활기록부를 바탕으로 인성, 전공적합성, 발전가능성을 평가)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형
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면 접 절 차 ∙ 대기실-복도 대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 전자기기 제출, 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 교외 봉사시간이 하나도 없는 이유를 말해보세요.

저는 좀 더 자신을 위해 쓴 시간이 많았던 것 같습니다. 평일에는 학교에서 야자를, 주말에는 곤충을 
보러 등산을 자주 다니다 보니 봉사시간을 채울 시간이 부족했습니다. 그리고 이것이 봉사활동을 대
신할 수 있는지는 모르겠지만, 저는 등산을 갈 때, 항상 검은 비닐봉지를 들고 가 쓰레기를 줍는 활
동을 했습니다.

■ 3학년 때, 병결을 했는데, 그 이유가 뭔가요.

갑작스런 장염 때문에 쉬었던 기억이 납니다. 

■ 고등학교 생활이 끝나기 전에 하고 싶은 일이 있나요? 

질문의도에 맞지 않게 대답한 것 같음 (저는 옛날부터 보고 싶었던 곤충을 보러 갈 것 같습니다.) 질
문 이후에 “성인이 되면 짊어지는 부담이 무거워지는 등 이것저것 학생때와는 많이 달라질 것이다. 
그 전에 해보고 싶은 일이 있나?” 이런 느낌이었음. 

■ 응용생물공학과에서 배우는 것이 뭔지 아나요?

생물학에 대하여 배우는 것은 물론이고, (응용생물공학과 홈페이지에서 찾은 교육과정과 인터넷 검색
을 통해 학과에서 배우는 기본적인 내용에 대해 미리 알아둠) 곤충분자생물학(학문에 대한 설명)과 
같은 학문을 공부하는 것으로 알고 있습니다.

■ 영어성적이 많이 낮은 것에 대하여 어떻게 생각하시나요?

학교에서 배우는 영어에 집중하기보다는 제가 공부하고 싶은 분야에서 나오는 영어를 많이 공부했던 
것 같습니다. 

예를 들면, (곤충학 영어정리 활동에 대해 설명함)과 같은 활동이 있습니다.

기타
특이사항

∙ 활동에 대해 많이 물어보지 않았습니다. (독서활동이나 동아리활동) 

대학명 학과(부) 전자공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접 (지원자1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공 적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→ 준비실→ 면접실→ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표, 깔끔한 복장

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 건축가에서 엔지니어로 진로가 바뀐 이유는 무엇입니까?

답변1 : 2학년때 4차 산업시대에 대한 진로특강을 들은 적이 있었습니다. 평소에 로봇에 관심이 많아 
미래를 위해서라도 내 가좋아하는 일을 위해서라도 진로를 바꿔야겠다고 마음 먹었습니다. 

■ 질문2 : 로봇에 관심이 있다 했는데, 기계공학과가 아니라 전자공학과를 지원한 이유는 무엇입나까?

답변2 : 로봇은 결국 전자공학과 기계공학과 화학공학과의 혼합물이라고 생각했고, 로봇프로그래밍을 
전문적으로 배운 적이 있는데 로봇프로그래밍을 활용할 수 있는 대학교가 어디가 있을까하다가 2018
년 국제 로봇 콘테스트 지능형 SoC로봇워에서 동아대학교 전자공학과 학생들로 구성된 팀ECOM이 
우승 하였다는 것을 알게 되었습니다. 평소에 로봇프로그래밍에 관심이 많았던 저는 주저 없이 이 학
교를 선택하게 되었습니다. 

■ 질문3 : 질병이 많던데 이유는 무엇입니까?
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대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 정치외교학과 지원동기는?

답변1 : 저는 어렸을 때부터 뉴스 보는 것을 좋아했습니다. 기억에 남는 뉴스들을 몇 가지 말씀다리
자면 영국의 브렉시트 국민투표, 일본의 경제 보복, 필리버스터를 하는 정치인에 관한 뉴스입니다. 
아치럼 저는 우리나라와 다른 나라의 관계 속에서 얽힌 문제들을 보며 나라면 어떤 선택을 할까? 더 
나은 방법은 없을까? 고민하는 것을 즐겨했습니다. 그리고 지금의 저는 국제 정세 속에서 우리나라의 
이익을 대변하는 일을 하고 싶습니다. 정치외교학과는 여러 나라의 정치, 외교 상황, 사회 문화를 배
우는 데 이와 같은 같은 것들이 제 진로에 도움이 된다고 생각하기 때문에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 가장 인상깊게 읽은 책과 그 이유는?

답변2 : 저는 “나는 중국에서 자본주의를 만났다”라는 책이 가장 인상 깊었습니다. 처음 중국을 떠올
렸을 때 생각나는 이미지들과 편견이 이 책으로 인해 긍정적으로 변하였습니다. 단순하게 인구수, 1
인당 GDP, 국가면적과 같은 수치적으로 드러나는 특성도 중요하지만 한 나라를 이해한다는 것ㄴ 그 
사람들의 구체적인 삶과 가치관에 공감하는 일이 중요하다는 걸 깨닫게 되었기 때문입니다. 

기타
특이사항

∙ 생기부 면접은 고등학교 생활 중 학과와 관련된 활동한 것을 위주로 정리&대학교에 진학 후 학업계획 
생각해 둘 것

답변3 : 1학년 때부터 농구를 좋아하여 동아리에 들어갔었는데 무릎을 다친적이 있었습니다. 원래 농
구를 하면 하지말라고 하셧는데 아파도 내가 좋아하는 일이라면 아픔보다 행복함이 더 크게 다가왔
기 때문에 지속적으로 하다가 병원을 지속적으로 가게 되었습니다.

■ 질문4 : 과제연구애서 어떻게 입상하게 되었나요?

답변4 : 당시에 아이디어 파트를 맡았었는데 실생활에서 이용되면서 남들과 차별화 되는게 뭐가 있을
지 찾다가 무선충전을 더 빠르게 할 순 없을까 생각하여 주제를 고르게 되었습니다. 실험과정에서 기
업들의 무선충전기 만큼의 전류를 흐르게 하는게 전문적인 기술력을 요구하여 힘들었지만 학교에서 
배운 전자기유도 원리를 실생활에 이용된 제품을 만들어봄으로써 전자기유도원리를 더 깊이 있게 이
해하게 되었습니다. 

■ 질문5 : 독서활동이 별로 없는데 이유가 있습니까?

답변5 : 일단 학생의 본문이 공부라고 생각했기 때문에 제가 원하는 성적이 나올 때까지는 공부만 하
자라는 생각이 들었습니다. 하지만 제가 원하는 성적이 계속 나오지 않아 여유가 없었습니다. 그래도 
지금부터라도 책을 읽고 인문학적 교양을 쌓겠습니다. 

■ 질문6 : 학업성적이 하락하는 양상이 나타나는 이유는 무엇입니까?

답변6 : 1학년때 성적이 잘 나와서 2학년 때 공부방법과 공부량을 그대로 유지 했습니다. 이정도만 
해도 충분하겠지 라는 생각을 하며 나 자신을 과대평가하였습니다. 그리고 문제풀이식 공부룰 많이 
하고 개념공부를 소홀히 하여 3학년때 성적이 떨어졌습니다. 그래서 제가 생각했을 때 가장 중요한 
것이 겸손함을 가질 필요가 있음을 느꼈고 뭘 하든 기초가 가장 중요하다는 것을 깨달았습니다. 동아
대학교에 들어온다면 전공과목에 필요한 수학 물리의 기초를 탄탄히 쌓아 놓겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 깔끔한 복장
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대학명 학과(부) 조경학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 교수님 2명, 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접형(아이디어 스케치) 이후 서류 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 구상실(아이디어 스케치) -> 면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증 필히 지참, 수험표 지참, 교복 금지, 블라인드 면접(이름, 부모님 성함, 직업, 수험

번호 언급 금지, 가번호 부여)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 원래 꿈이 생명과학 분야인데 왜 조경학과에 지원하였는가?

저는 막연하게 생명과학 분야를 하고 싶다고 생각했는데 워크넷을 통해 관련 직업을 검색하다 조경
설계사를 알게 되었습니다. 저는 조경학이 예술적 원리뿐만 아니라 과학적 원리를 적용하는 분야라는 
것을 알게 되었고, 이에 매력을 느꼈습니다. 또한 시스템 위주의 사고방식 및 문제해결능력이 필요하
고, 협동심 등이 필요하다는 것을 알게 되었습니다. 저는 과학 동아리를 하면서 과학적이고 시스템 
위주의 사고방식을 하는 시각과 컴퓨터 프로그래밍, 실질적인 실험 등을 계획하고 배웠고, 토론 활동
으로 건강한 비판적 사고를 하는 방법을 배웠습니다. 또 이년 간 학생회 활동으로 협동심을 배웠기에 
조경학과에 딱 맞는 인재라고 생각해서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 그럼 언제부터 조경학과에 관심을 가지게 되었나?

사실 제가 조경에 대한 관심을 가진 것은 얼마 되지 않았습니다. 3학년 초에 진로에 대한 탐색을 친
구와 함께 하다가 커리어넷 같은 사이트를 통해 조경에 관심을 가지게 되었습니다.

■ 질문3 : 조경학과 중에서도 왜 동아대학교 조경을 썼는가?

동아대학교는 부산에서 유일하게 4년제 대학으로 조경학과를 개설하였습니다. 그리고, 조경학과 내에 
환경봉사동아리가 있는 것으로 알고 있습니다. 저는 봉사활동에도 관심이 많기 때문에 동아대학교 조
경을 지원하였습니다.

■ 질문3-1 : 그 동아리 이름이 뭔지 알고 있나요?

이름을 보았는데, 기억이 잘 나지 않습니다.

■ 질문3-2 : 아, GPM? Grand park maker? 맞나요?

맞습니다. 아시네요? 그거 제가 만든 겁니다.

■ 질문4 : 그럼 다른 학과도 썼나요?

아, 네. 썼습니다.

■ 질문4-1 : 그럼 조경학과와 그 학과 둘 다 붙으면 어디로 가실 건지?

아, 당연히 동아대학교 조경을 와야죠.

■ 질문5 : 그러면 독거노인 책 읽어드리기 봉사를 했다고 했는데 하고 본인의 느낀점을 말해 주세요. 어, 
그리고 기억에 남는 책읽기가 있다면?

어, 일단 제가 방문한 할머님은 책보다는 한글을 배우고 싶다고 하셔서 먼저 한글을 가르쳐 드리고, 
글을 쓰는 방법, 맞춤법, 스마트폰 사용 방법 등을 가르쳐 드렸습니다. 할머님은 가정환경 때문에 한
글을 배우지 못하셨는데 제 작은 도움 하나로 큰 도움이 되었다고 하셨습니다. 이것을 계기로 저는 
소외계층에 대한 공부를 좀 더 지속적으로 하고 싶다고 생각을 했고, 조경학과에 있는 봉사 동아리에
도 관심이 있습니다.

■ 질문6 : 그러면 학생회에서 무슨 활동을 했는지, 리더십을 발휘했던 경험이나 그런 것이 있다면 말해
보세요.

아, 저희 학교는 전교대위원회를 매달 열었습니다. 저는 학생회 활동을 하면서 저희 반 친구들이 학
교에 할 건의사항을 조사해서 건의하였습니다. 물론 건의한 내용이 모두 실현되지는 않았지만, 선생
님의 입장과 학생의 입장을 전달하며 중간 소통 매개 역할을 했다고 생각합니다.

■ 질문7 : 그럼 이제 1분 정도 시간을 줄 테니까 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?
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어, 교수님들이 저를 뽑아야 하는 이유를 말씀드리겠습니다. 앞서 말했다시피, 저는 다년간의 학생회 
활동으로 협력심을 배울 수 있었습니다. 또 소통과 공감적인 말하기를 할 줄 아는 학생입니다. 또, 저
는 지금 교수님들이 보시다시피, 자신감이 넘치고 긍정적인 학생입니다. 저의 이 에너지는 분명 타인
에게 좋은 영향을 끼칠 것이라고 생각합니다. 마지막으로, 저는 열정적인 학생입니다. 제 신조가 무
엇인지 아십니까? 바로 ‘모르면 배우자’ 라는 것입니다. 제가 비록, 그림은 잘 그리지 못하였으나 대
학교에 입학하여 배워서 더 열심히 하겠습니다. 감사합니다.

■ 질문8 : 네, 수고하셨습니다. 꼭 다시 볼 수 있었으면 좋겠네요.

기타
특이사항

∙ 맨 처음에 대기실 가서 기다릴 때 다들 아무것도 안 들고 오시던데 미리 면접 질문 준비한 거 가지고 
가서 읽는 것이 좋을 것 같아요. 1시까지 본인확인 등을 하는데 꽤 엄격하게 여러 번 확인해서 조금 무
서웠습니다. 그런데 교수님이 오셔서 긴장할 거 전혀 없다고 긴장 풀어주시는 농담을 해 주셔서 긴장이 
풀렸습니다. 그러고 아이디어 구상실에 가서 스케치를 하고, 면접실로 이동해서 면접을 보는데 분위기는 
진짜 너무 좋았습니다. 기본적인 질문들이었고, 꼬리질문이 좀 많았던 것 같습니다. 저는 오후반이라 괜
찮았는데, 오전반은 8시 30분까지 입실하여 오후 1시에 모두 나갈 수 있다고 들었습니다. 면접실은 들어
가면 바로 교수님 두 분이 노트북을 켜두고 앉아계셨습니다. 본인 이름을 말 안 하도록 조심해야 할 것 
같습니다. 블라인드 면접이라 가번호를 부여합니다. 

대학명 학과(부) 중국어학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격(예비 1번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2 : 학생1)

평 가 내 용 ∙ 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접 (교복 착용 및 학교명 발설 불가)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 3년 생활은 어땠나?

답변1 : 전학을 가는 등 힘든 적도 여러 번 있었지만, 현재 시점에서 돌아보니 좋은 친구들과 경험들
을 얻을 수 있었던 것 같아서 뿌듯합니다.

■ 질문2 : 영어 등급이 국어 등급에 비해 많이 낮다. (영어 4~5 / 국어 2) 영어, 국어, 중국어 모두 다 
언어인데 왜 그런가?

답변2 : 영어 공부 방법을 터득하지 못했던 것 같습니다. 하지만 고등학교 3학년이 되어서는 공부 방
법을 터득했고, 그 덕분에 수능때 등급을 훨씬 더 올릴 수 있었습니다.

■ 질문3 : 고등학교 생활동안 가장 기억에 남는 활동은?

답변3 : 동아리 ‘문예부’ 활동이 가장 기억에 남습니다. 제가 쓰고 싶었던 분야의 글을 직접 쓸 수 있
었기 때문입니다.

■ 질문4 : 어떤 글을 썼는가?

답변4 : 중국 소수민족에 대한 글을 썼습니다. 티베트 족과 위구르 족이 현재 처한 상황과 분리운동
에 대해 썼고, 다소 어려운 주제였기 때문에 우리나라의 독립운동과 공통점을 찾아서 작성했습니다.

■ 질문5 : 독서 활동이 많이 부족한데 왜 그런가?

답변5 : 독서를 많이 하지 않은 점에 대해서는 반성하고 있습니다. 하지만 독서보다 학업이 더 우선
이라고 생각해서 학업에 더 열중했습니다. 대학교에 가면 도서관에서 많은 책을 빌려서 읽을 예정입
니다.

■ 질문6 : 고등학교 때 독서에 흥미가 없었는데 대학교에 온다고 흥미가 생길 것 같은가?

답변6 : (당황했음) 고등학교 때는 흥미와 적성이 부족한 과목까지 공부하느라 시간이 부족했지만, 대
학교에 가면 저의 적성에 맞는 중국어를 집중적으로 배울 것이고, 그러면 조금 더 여유가 생길 것 같
습니다. 그래서 그 시간에 책을 더 읽을 수 있을 것입니다.
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대학명 학과(부) 중국ㆍ일본학부

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드면접, 감독관 2명 학생 1명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 질문하면 답하기(10분 간)

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이곳에 지원한 이유

답변1 : 제가 동아대학교에 지원한 이유는 제가 다녀온 일본 여행과 큰 관련이 있습니다....(이 뒤가 
기억안나는데 면접 연습때랑 똑같이 말했습니다.)

■ 질문2 : 읽은 책 중에 경제학 관련 책이 있다.

답변2 : 네. 좀 어렵더라구요.

■ 질문3 : 그럼 경제학 대신 `정의란 무엇인가` 라는 책을 읽었는데 정의가 뭐라고 생각하나?

답변3 : 정의란 다른 약한 사람들을 보호하기위한 울타리를 만드는 것이라고 생각합니다( 대충 이런
식이었습니다)

■ 질문 마지막으로 하고싶은 말은?

답변 지금은 동아대학교에 지원한 수많은 지원생 중 하나일지 모르지만 앞으로 동아대학교에 입학해
서는 누구보다 뛰어난 인재가 되어 동아대학교의 이름을 빛내도록 하겠습니다.(이런느낌이었습니다)

■ 질문 2학년 때 선생님과 많이 친했던 것 같다. 생기부에 불법복제 관련 문구가 써져있는데 무슨 일이
었는지 자세히 말해줄 수 있나?

답변 : 잘 기억이 안납니다.

■ 질문 1,2학년 때는 미술방면으로 가려 했던 것 같은데 진로를 바꾼 이유가 뭔가

답변 : 저는 예전부터 미술 쪽으로 관심이 많았었는데 그 중에서도 특히 만화, 애니메이션에 흥미가 
컸고 진로도 그쪽으로 정하려 했었습니다. 그러다보니 자연스럽게 만화 애니메이션의 종주국인 일본
에도 관심을 가지게 되었고 이후 일본이라는 나라에 대한 흥미가 무척 커져 일본과 관련된 진로를 
가지고 싶었기 때문입니다.

질문이 이 밖에도 2개정도 더있었는데 기억이 나질 않습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 중국ㆍ일본학부

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변7 : (준비한 거 말함)

기타
특이사항

∙ 학생부를 꼼꼼히 읽는 게 도움이 된다. 그리고 부족한 점에 대해서 열심히 소명해야 한다. (종합으로 갈 
생각 없어서 교외 봉사도 한 번도 안 했는데 합격한 거라 부족한 점이 많았음.)
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 심층면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실 앞 대기→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 생기부, 예상질문 잘 외우고 긴장하지 말 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 봉사활동이 좀 부족하다 그 이유는?

답변1 : 봉사 활동보다는 학교생활에 더 열중했고 이미 헌혈을 통해 봉사시간을 많이 채웠다고 생각

해 봉사 활동을 많이 하지 않았다. 죄송합니다.

■ 질문2 : 생기부를 보면 1학년 때 성적이 많이 부진하다가 3학넌때 많이 올랐다. 성적이 부진했던 이유

와 어떻게 올릴 수 있었는지 말해봐라

답변2 : 1학년 때는 학교에 입학한지 얼마 되지 않아 당장에 대학 입학에 대해 생각이 없어서 공부를 

소홀히 하였고 목표대학이나 진로도 없어서 공부를 해야겠다는 동기 부여가 없었다. 하지만 2학년 말
에 동아대학교를 목표로 잡고 야자 시간을 활용해 꾸준한 복습으로 내신시험 준비를 철저히 하여 3
학년 때 성적을 올릴 수 있었다.

■ 질문3 : 고등학교 후배들에게 추천해주고 싶은 책을 말해봐라

답변3 : 지금은 중국을 읽을 시간 이라는 책을 추천하고 싶다. 이 책은 한국인들이 중국에 대해 가진 

오해와 편견들을 해소해주고 중국에 대한 다양한 지식들을 알려주기 때문에, 후배들이 이 책을 읽고 
중국에 대한 오해와 인식들이 바뀌었으면 하기 때문이다.

■ 질문4 : 고등학교 후배들에게 추천해주고 싶은 동아리를 말해봐라

답변4 : 용마합창 동아리를 추천해주고 싶다. 새로운 노래를 알 수 있고 방과후에 남아 합창 연습을 

하는 것에 뿌듯함을 느낄 수 있고 서울에서 공연하는 추억을 쌓고 대학 탐방도 보내주기 때문에 많
은 경험을 할 수 있어서이다. 

■ 질문5 : 학년마다 진로희망사항이 달라진 이유는?

답변5 : 1학년때 역사 교사는 현실적으로 되기 어려운 성적이었고 학생들에게 역사를 쉽고 재밌게 가

르쳐 주고 싶은데 실제 성격이 말을 잘 못하는 성격이기 때문에 바꾸었다. 2학년 때 관광가이드도 말
을 잘해야 하는 직업인데 말을 잘하지 못해 3학년 때 진로를 바꾸었다.

■ 질문6 : 관광 가이드가 꿈이었는데 관광 가이드가 되기 위해 했던 노력은 무엇인가?

답변6 : 사람들에게 지식을 알려주는 직업이기 때문에 역사도 공부하고 외국어 공부도 했다. (관광 

가이드는 2학년 때 희망 진로인데 왜 이런 질문을 했는지 모르겠다. 당황해서 그냥 아무말이나 했다.)

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말은? 

답변7 : 백범김구 선생님께서는 “우리의 강력은 남의 침략을 막을만하면 족하고 우리의 부력은 배불

리 먹을 만하 면 족하다. 다만 한없이 갖고 싶은 것이 있다면, 높은 문화의 힘이다. 문화는 우리를 행
복하게 할 뿐만 아니라 남에게도 행복을 주기 때문이다.” 라고 하셨습니다. 저는 동아대학교에 입학
해 열심히 공부하여 김구선생님 말씀 대로 한국을 문화 강대국으로 만들고 주변 나라에 행복을 전파
해 한중일 3국의 협력과 동양평화를 실현시키는 인재가 되고 싶습니다. 감사합니다. (그냥 준비한 거 
얘기함)

기타
특이사항

∙ 면접관들이 인자한 표정들로 웃고 계시지만 뒤에서 칼같이 불합격시켜버리는 존재기 때문에 너무 긴장
을 풀진 말고 준비한 내용들을 잘 말하세요.

대학명 학과(부) 중국ㆍ일본학부

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 충원합격(예비8, 2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형
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대학명 학과(부) 체육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2:1)

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 기본소양평가

면 접 절 차 ∙ 대기실 => 면접실 => 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 꿈이 매년 바뀐 이유가 있을까?

 (특수 체육교사 – 체육교사 – 체육학 교수) 
꿈은 3년간 바뀌었지만 줄기는 항상 체육이었습니다. 원래는 체육교사가 꿈이었습니다. 하지만 1학년 
때 사촌 동생이 사고로 일반적인 학생들처럼 학교를 다니지 못하게 되었습니다. 그래서 저는 이러한 
친구들에게 체육을 가르쳐주는 사람이 되고 싶었습니다. 그러나 이는 순간의 충동적인 생각이었고 다
시 체육교사를 꿈꾸게 되었습니다. 저는 지금의 근대 스포츠 수업 방식 외의 뉴 스포츠를 접목한 새
로운 교육과정을 도입하여 모두가 참여하는 체육 시간을 만드는 교사가 되고 싶습니다. 하지만 교사
로서의 저는 제가 추구하는 수업 방식을 한 학교 또는 몇 개의 학교에서 실현하겠지만 교수로서의 
저는 한 학교를 넘어 대한민국의 체육 수업을 바꿀 수 있는 영향력이 있다고 생각했기에 체육학 교
수를 꿈꾸게 되었습니다.

■ 3년 개근인데 내가 이만큼 성실하다는 것을 어필해볼 수 있는가?

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접-지원자 1명 - 면접관 2명 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(생활기록부 중심)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(면접실에서 지원자의 학생부 등 제출 서류를 기반해 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 공통 대기실→일부 인원 대리고 복도→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 과에 지원하게 된 계기가 무엇입니까?

답변1 : 저는 호기심이 많아서 학교 생활중 진로 활동에 대해 고민이 많았습니다. 다양한 진로 활동

을 하던 중 고등학교 2학년 말에 벡스코에서 한 고등학생진로비전캠프에서 직업인과의 1대1 상담중 
통역크리에이터라는 직업에 대해 알게 되었습니다. 착하고 성실한 저의 성격과 이 진로가 잘 맞을거
라고 생각해서 이 진로에 대해 조사를 하게 되었고, 이 진로에 한발짝 다가가기 위해서 부산 최고의 
사립대학교인 동아대학교에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 성적이 점차 향상하고 있는데 이유가 무엇입니까?

답변2 : (대충 공부를 열심히 하고 자습을 꾸준히 했다는 내용이 들어간 글)

■ 질문3 : 수상내역중에 1학년 때 동아리 우수상이 있는데 발표한 것 중에 무엇이 가장 기억에 남았습니까?

답변3 : (솔직히 1학년 동아리 활동 중 기억에 나는 것을 지어내어서 말함...)

■ 질문4 : 마지막으로 하고싶은 말이 있습니까?

답변4 : 저는 잔디입니다. 저를 꼭 뽑아주십시오. (잔디를 왜뽑나, 풀을 뽑아야지 라는 답변을 들음)

기타
특이사항

∙ 내 앞에 면접봤던 여자인 친구가 울면서 나옴(긴장하지말 것)
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2학년 스포츠 동아리 시간에 축구를 하다가 인대가 늘어났습니다. 선생님께서는 병원에 가서 깁스하
고 집으로 가라고 하셨습니다. 하지만 저는 깁스를 한 채로 학교에 다시 등교하여 야간 자율학습을 
열심히 하고 집으로 돌아간 것이 기억이 남습니다.

■ 왜 꼭 우리 학교 체육학과여야 하는가?

동아대학교 체육학과는 역사와 전통이 있습니다. 이를 통해 축적된 수업 방식과 노하우는 저를 더욱 
성장시켜 줄 것이라고 생각합니다.

■ 준비한 것 중에 하고 싶은데 못한 말이 있는가?

체육대회의 목표는 항상 ‘모두가 참여하는 행사’였습니다. 하지만 22명만이 즐기는 문과 대 이과 대
항 축구, 달리기를 잘하는 소수만이 참여하는 릴레이 등의 프로그램을 구성된 그동안의 체육대회는 
친구들에게 소외감을 유발하였습니다. 누구보다 원래의 목표를 실현하고 싶었기에 전반적인 진행을 
선생님이 아닌 학생회에서 진행할 수 있도록 건의했습니다. 프로그램은 전교생의 의견을 투표용지에 
받아서 선정하였습니다. 결과적으로 목표를 이뤄냈고 전교생 대상으로 한 만족도 조사에서 전년도보
다 높은 결과를 얻었습니다. 전교 학생 부회장을 하면서 가장 뿌듯한 순간이었으며 체육대회 준비과
정을 통해 많이 배우고 느끼며 성장할 수 있었습니다. 

■ 마지막으로 하고 싶은 말이 있는가?

교수님들과 더 많은 이야기를 나누고 싶었는데 생각보다 시간이 작아서 아쉽습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접, 1명식 면접

평 가 내 용 ∙ 학생부 확인

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 면접전 소집시간까지 강당에 도착, 본인차례에 면접실로 이동

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접에 맞게 발언

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 수상내역 중 효행상이 있는데 무슨 활동을 하고 상을 받았나요?

답변1 : 학급의 부장으로서 학급을 위해 문단속과 급식인원조사를 하였고, 분리수거와 방과후 반청소

를 활동을 통하여 상을 수상하였습니다.

■ 질문2 : 1학년때 컴퓨터활용반 동아리를 하였는데 이 동아리에서 무슨 활동을 하였나요?

답변2 : 컴퓨터 동아리에서 스크래치 프로그램을 사용하는 방법을 배웠고, 배웠던 내용을 토대로 하

여 직접 파리잡기 게임을 만들어서 발표를 하였습니다. 또 간단한 영상편집 방법에 대해서도 배우게 
되어서 직접 게임영상에 자막을 다는 활동을 하기도 했습니다.

■ 질문3 : 가장 기억에 남는 독서활동은 무엇인가요?

답변3 : 저는 벤츠타는 프로그래머라는 책이 가장 기억에 남습니다. 마냥 프로그래머가 되고 싶다고 

생각맘 하던 저에게 프로그래머의 실제 현실에 대해 가르쳐준 책이고 진심어린 충고를 해준 책이기 
때문입니다. 그 진심어린 충고를통해 프로그래밍 공부가 더 필요하고 중요하다는 생각을 하였고 프로
그래머라는 직업에 더 확신이 가게 되었습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 한국어문학과

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1명의 지원자를 대상으로 입학사정관 2명이 평가

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성, 발전가능성

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 대기실→복도 대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 이름 및 학교명 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기 말씀해 주세요.

답변1 : 다자이 오사무의 책 ‘인간실격’을 읽고 깊은 공감을 느껴 이와 같은 감정을 나누기 위해 글

을 쓰게 되었고, 현재 꿈인 소설가를 희망하게 되었습니다. 그 꿈을 위해 글과 문학을 배우려고 이 
학과에 지원하게 되었습니다.

■ (추가질문) ‘인간실격’에 대해 더 자세하게 설명해 주세요.

 ‘인간실격’은 당시 제가 피상적인 상호작용, 교류에 회의를 느껴 사람을 대하기 힘들고, 그런 고민을 

품고 있었을 때, 그 고민을 권두의 두 문장으로 일약에 꿰뚫어 주었습니다.

■ (추가질문) 그 문장은 무엇이었습니까?

 ‘부끄럼 많은 생애를 보냈습니다.’와 ‘저는 인간의 삶이라는 것을 도무지 이해할 수 없습니다.’였습니

다.

■ 질문2 : 대학 생활 중 해 보고 싶은 일이 있다면, 무엇입니까?

답변2 : 평소에 여행을 싫어하지만, 대학생이 되면 친한 친구와 함께 여행을 떠나보고 싶습니다.

■ (추가질문) 여행을 가고 싶은 이유는 무엇입니까?

여태까지는 친구와 진중하고 깊은 얘기를 나눠본 적이 없었는데, 그런 주제로 말하고, 공감하고 싶어

서 여행지를 빌어 자리를 만들고 싶습니다.

■ 질문3 : 모범학생 표창을 받은 적이 있는데, 본인이 그걸 받았다고 생각하는 이유는?

답변3 : 저는 특별히 성실하진 않았고, 남들이 거부할 때 순전히 하라는 것만 처리해냈습니다. 그런 

점에서 제가 상을 받게 되었다고 생각합니다.

■ 질문4 : 국어 성적이 좋네요. 특히 국어를 좋아합니까?

답변4 : 문법 부분이나 현대시. 현대소설 파트를 좋아합니다.

■ 질문5 : 책을 47권 읽었는데, 기억에 남는 책은?

답변5 : 두 권의 책이 기억에 남는데, 첫 번째로 아까 말씀드린 ‘인간실격’입니다. 이 책 덕분에 소설

가가 되자는 꿈을 키울 수 있었습니다. 두 번째로는 ‘롤리타’입니다. 내용에 관해서는 논란이 있지만, 
이 책의 묘사나 문장 부분이 정말 시적이었고, 저에게 있어 묘사의 교과서였던 것 같습니다. 아직도 
작중의 밤풍경이나 여주인공의 모습 등은 기억에 선명합니다.

■ 질문6 : 봉사활동 중에 기억에 남는 활동이 있었나요?

답변6 : 2학년 때 도서관 장서정리를 했던 것이 가장 보람찼습니다. 도서관 이용객이 사용하기 편하

게 인테리어하는 활동이었는데, 비록 많은 노력이 들었지만, 어휘를 향상시켜주고, 지식을 전해주는 
책이 이용객에게 더 접근성 있게 다가온다는 것이, 거기에 기여했다는 것에서 보람을 느꼈습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 한국어문학과

면접일시 2019년 11월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 두 분과 한 명의 학생

평 가 내 용 ∙ 학생의 잠재된 역량과 미래의 발전 가능성

문 항 유 형 ∙ 질문형식

면 접 절 차 ∙ 대기 > 입장 > 지원동기 > 기타 질문 > 마지막으로 하고 싶은 말

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복 X 면접 하는 동안에 학교, 부모님 직업, 집 등 자신을 드러내는 말 X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 과에 지원하게 된 동기는 무엇인가요?

답변1 : 고등학교 3학년 때 만난 담임 선생님과 함께 외국인들에게 한글을 가르쳐 주었을 때 두 시간
만에 자신의 이름을 쓸 수 있게 되었다는 이야기와 같은 한글의 우수성에 대한 이야기를 많이 하면
서 관심이 생겼습니다. 풍부한 소양과 지식을 바탕으로, 한국어와 문화에 대한 다양하고 깊이 있는 
안목을 지는 문학 지도자를 양성하는 것을 목표로 하는 동아대학교 한국어문학과가 저와 알맞다고 
생각하였습니다.

■ 질문2 : 입학 후 계획이 무엇인가요?

답변2 : 저는 다른 나라에 가서 한글을 알리는 것을 목표로 하고 있습니다. 동아대학교 한국어문학과
에서 다른 나라 학교와의 상호 교류 추진을 위하여 진행하는 교환 학생 프로그램에 신청해서, 그 나
라의 시선에 맞게 한글을 알리는 법에 대해서 연구하고 싶습니다.

■ 질문3 : 당신의 성격의 단점은 무엇인가요?

답변3 : 누군가를 이끌어가는 리더 역할을 주로 하는 저는 우리 팀이 정한 목표를 이루지 못할 때 쉽
게 흥분을 하는 경우가 있습니다. 동아대학교에 입학해서 좋은 교수님들과 멋진 선배님들에게 배우면
서 이 점을 고쳐 나가고 싶습니다.

■ 질문4 : 당신의 롤모델은 누구인가요?

답변4 : 제 롤모델은 한글 맞춤법을 처음으로 제정하신 주시경 박사님이십니다. 주시경 박사님이 안 
계셨다면 지금도 우리는 불완전한 맞춤법을 사용하고 있을 것이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관 두 분 중 한 분이 주로 학업 계획과 같은 중요한 질문을 많이 하시고, 한 분은 발표할 때의 태도
를 관찰하시며, 학교와는 크게 관련이 없는 질문을 하심. 면접관 분들 인상이 상당히 좋으시다! 

대학명 학과(부) 한국어문학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (학생부를 바탕으로 인성, 전공적합성, 발전가능성을 평가)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 경동홀(강당)⇒대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 대기 30분 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이라 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 한국어문학과에 지원한 동기가 어떻게 되는가?

답변1 : 어릴 때부터 책 읽기와 남에게 무언가를 가르쳐 주는 것을 좋아하였습니다. 학교를 진학함에 
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따라 자연스럽게 책 읽기에 대한 관심은 국어 교과목에 대한 관심으로, 남에게 무언가를 가르쳐 주는 
일은 교사라는 진로에 관심을 가지게 하였습니다. 이러한 저의 국어교사라는 꿈을 실현 시키기 위해 
동아대학교 한국어문학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 책 읽기를 좋아한다고 하였는데 생기부 독서활동 중 기억에 남는 책이 있는가?

답변2 : 아쿠타가와 류노스케의 나생문이라는 책이 기억에 남습니다. 이 책을 읽기 전 저는 항상 책
은 동화처럼 행복한 결말 혹은 아름다운 이야기를 그리고 있다는 고정관념이 있었습니다. 이 책에서 
이야기하는 암울한 이야기나, 그리 행복하지 못 한 결말들은 기존에 제가 가진 책에 대한 고정관념을 
깰 수 있게 만들었기에 이 책이 기억에 남습니다.

■ 질문3 : 공동체 정신을 실천한 사례가 있는가?

답변3 : 고등학교 재학 중 학급회를 한 적이 있었습니다. 학급회 중 반 아이들이 의견을 못 내고 있
는 상황 속에서 제가 먼저 나서서 “우리가 과분한 걸 생각하기보다는 작은 일부터 실천해 보는게 어
떨까? 지금 우리 학년이 화장실 질서가 잘 이루어지지 않고 있으니 화장실 질서를 위한 안내문을 만
들어 설치하는 게 어떨까?” 라고 의견을 내어 공동체 정신을 실천한 적이 있었습니다.

■ 질문4 : 왜 교사가 되고 싶은가?

답변4 : 예전부터 추상적으로 교사가 되고 싶다라고 생각을 해왔습니다. 고등학교에 진학하게 되면서 
또래 멘토링이라는 봉사활동을 하였고, 그 또래 멘토링 활동을 하면서 제 꿈은 구체화 되었습니다. 
친구에게 국어 교과목을 알려 주기 위해서 저도 예습과 복습 그리고 수업 준비가 철저하게 필요하였
고 그런 과정이 어렵기는 하지만 귀찮게 느껴지기는커녕 오히려 즐거웠습니다. 또한 주변 친구들이 
너는 정말 좋은 교사가 될 것 같다, 너는 정말 잘 알려 준다. 라는 이야기를 해 주는 것을 원동력을 
삼아 교사가 되고 싶다는 꿈이 생겼습니다.

■ 질문5 : 봉사 시간이 많은데 본인이 한 봉사활동 중 기억에 남는 봉사활동이 있는가?

답변5 : 삼 년 동안 지속적으로 이어온 교내 또래 멘토링 활동이 기억에 남습니다. 친구와 의사소통
을 하며 부족한 부분을 보충해 나가는 활동을 통해 의사소통의 중요성과 남에게 지식을 공유하는 활
동을 통해 지식 나눔의 뿌듯함에 대하여 알게 되었고, 또한 앞선 질문에서 말씀드렸 듯, 교사라는 제 
꿈의 길을 만들어 준 활동이기도 하기에 기억에 남습니다. 

■ 질문6 : 대학에 와서 하고 싶은 것이 있는가?

답변6 : 동아대학교 한국어문학과에서 매년 9월마다 주최하는 대학생 토론 대회가 있다고 알고 있습
니다. 저는 평소 토론에도 관심이 많아 이 토론 대회에 참여해 보고 싶습니다. 또한 동아대학교 도서
관 홈페이지에서 인문학 강의, 여러 대출 이벤트 등 다양한 행사를 진행하고 있는 것을 보았습니다. 
대학에 오게 된다면 도서관에서 다양한 행사에 참여해 보고 싶기도 합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 전공적합성, 발전가능성)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒대기실2⇒면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 지참, 교복착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 행정학과가 있는 대학교가 많은데 그 중 동아대학교 행정학과에 대해 지원한 이유는 무엇입니
까?

답변1 : 저는 심리상담사가 되고 싶었습니다. 상담사에 대해 알아가던 중 사람들에게 실질적인 도움
을 주기에는 제도의 한계에 부딪힌다고 생각하여 개선이 필요한 제도를 개선해 나가는 사람이 되고 
싶다고 생각하였고 그러기 위해서는 행정학과에 진학해야 한다고 생각했습니다. 그 중에서도 동아대
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대학명 학과(부) 화학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 잠재능력우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비 약 60분, 면접 15분 내외

유 의 사 항 ∙ 생활기록부를 꼼꼼히 확인하고 가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학교에서 임원활동을 꾸준히 해왔는데 임원활동을 하고 싶었던 이유가 있습니까?

답변1 : 저는 평소, 친구들의 고민을 자주 들어주곤 했습니다. 고민상담을 통해 공감 및 경청하는 능
력이 다른 친구들보다 뛰어납니다. 한 집단에서 의사소통을 하는 데에 가장 기본 적인 것이 경청이라
고 생각합니다. 그렇기 때문에 저의 경청 및 공감 능력을 발휘하여 집단 내의 갈등을 최소화하여 효
율적인 의사소통을 가능하게 하고 싶었습니다, 또한, 솔선수범하여 친구들이 어려워하는 부분이나 걱
정하는 부분을 최소화하는 것을 도와주고 싶었기에 임원활동을 꾸준히 하였습니다. 

■ 질문2 : 화학 과목의 수강생이 적어서 1점 차이로 등급이 나뉘었을 것 같은데, 등급을 유지했던 비결
은 무엇인가요?

답변2 : 네. 저는 매 시험을 치기 전 어려운 문제에 도전하는 것 보다 기초 지식을 탄탄히 하여 실수

학교에서는 후에 제도를 개선해 나가기 위한 사람이 될 수 있는 동아리와 프로그램들이 있었기 때문
에 동아대학교 행정학과에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 같은 동아리를 3년 동안 한 이유는 무엇이고, 동아리에서 자신의 역할은 무엇이었습니까? 

답변2 : 저는 시사문제에 대해 알아보고 싶어서 많은 사회문제를 다룰 수 있는 사회R&E라는 동아리
에 들어갔습니다. 1학년 때 선배님의 도움이 없이 1학년 친구들끼리 소논문을 작성하여 어려움을 겪
었던 경험이 있어 내가 선배가 되었을 때에는 보다 후배들에게 많은 도움을 주어야겠다고 생각하였
고, 토론과 같은 다양한 활동들도 함께 하며 동아리를 발전시키고 싶어서 계속 이 동아리를 하였고 
저는 후배들에게 소논문 작성에 있어서 알아야 할 것들을 설명 해주고 토론이 활발하게 진행될 수 
있도록 돕는 역할을 했습니다.

■ 질문3 : 교외 봉사 활동이 없네요. 왜 그런가요?

답변3 : 저는 부끄럽지만 학업에 집중하는 것이 더 중요하다고 생각하여 많은 봉사활동을 하지 않았
습니다. 하지만 고등학생 때 봉사활동을 하며 얻을 수 있는 것들의 가치를 깨닫게 되면서 저의 이러
한 생각을 반성하게 되었습니다, 그래서 대학생이 되었을 때는 봉사단체에 가입하여 고등학교 때 하
지 못했던 봉사활동을 하고 싶습니다, 

■ 질문4 : ‘할머니는 죽지 않는다’라는 책을 읽었는데 무슨 내용인가요? 

답변4 : 답변 내용이 잘 기억나지 않음

■ 질문5 : 행동특성 및 종합의견에 정말 좋은 얘기가 많은데 리더십에 대한 내용은 없네요. 왜 그렇다고 
생각 하나요?

답변5 : 저는 앞에서 친구들을 이끌어 주는 것도 중요하지만 그만큼 뒤에서 받쳐주는 역할도 중요하
다고 생각했습니다. 그래서 저는 수업시간에 보다 활발하게 활동하면서 친구들이 수업에 잘 집중할 
수 있도록 도왔습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

답변6 : 저의 좌우명은 ‘사람은 만들기에 달려있다‘입니다. 사람은 누구에게 무엇을 어떻게 배우느냐
에 따라 만들어 진다고 생각합니다. 저는 동아대학교에서 저를 만들어 후에 다른 누군가에게 도움을 
주는 사람이 되고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 교수님들이 편안한 분위기에서 면접 볼 수 있도록 해주셨어요.
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를 하지 않을 것인지, 아니면 기초 문제를 다 맞힐 거란 확신을 가지고 고난이도 문제를 맞히기 위해 
시간을 투자할 것인지 고민해 왔습니다. 하지만 시험의 난이도는 예측할 수 없는 것이고, 정작 어려
운 것을 맞히더라도 알고 있던 부분에서 실수를 한다면 더 아쉬울 것 같아 기초를 익힌 후, 시간이 
남는다면 고난이도 문제를 해결하기 위해 노력했습니다. 

■ 질문3 : 1학년 때 진로희망이 건축가였는데, 2학년 이후 화학연구원으로 바뀌었습니다. 화학과 건축 
사이의 연관성이 있다고 생각하나요? 그렇다면 그것이 무엇인지 말해볼 수 있나요?

답변3 : 제가 일학년 때 건축가로서의 진로를 희망했던 것은 학과별 입시설명회에서 건축학과의 설명
회를 듣던 중, 건축가는 사람들이 생활하고 거주하는 공간을 직접 설계하고 만듦으로써 사람들에게 
편의를 제공할 수 있다는 이유였습니다. 이후, 2학년 때 화학을 배우며 모든 물질들은 화학적 상호작
용으로 이루어진다는 것을 알게 됐습니다. 물론 주어진 재료를 통해 건축을 하는 것도 중요하지만 화
학반응을 통하여 새로운 물질을 연구해내고, 연구한 재료 및 물질을 통해 더 나은 건축을 할 수 있다
는 점에서 화학에 대한 매력을 느꼈으며, 이러한 점에서 화학과 건축 사이에도 깊은 연관성이 있다고 
생각합니다.

■ 질문4 : 탐구보고서 대회에서 좋은 성적을 얻었는데, 탐구보고서에 대해 설명해볼 수 있나요?

답변4 : 2학년 때 화학 탐구 동아리를 하며 1년 동안 과제연구를 해왔습니다. 그 중 커피 찌꺼기의 
친환경적인 활용 방법을 알아보는 실험을 했습니다. 커피찌꺼기는 흔히 화장실이나 주방에서 사용되
기 때문에 잡내 제거와 수분 흡수 등의 역할을 증명하고자 했습니다. 실험은 시중에 판매되는 방향제 
또는 제습제와 비교실험을 통해 진행했습니다. 실험을 수행하며 비커의 무게를 정확히 측정하지 않아 
실험결과가 한 번에 명확하게 나오진 않았지만 여러 차례의 실험과정을 거치며 정확한 결론을 도출
해냈습니다. 도출한 결과를 통해 커피찌꺼기는 산성농도와 염기성 농도의 향을 중성으로 바꿔주며 잡
내 제거의 효과가 있다는 것을 보여주었으며, 표면적이 크기 때문에 흡착력이 강한 성질을 이용해 물
을 흡수하여 제습효과까지 증명했습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격(예비 8)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실(면접실 앞 의자) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기?

답변1 : 동아리에서 학예전을 준비하면서 저는 푸르지오 홈페이지에 마음에 드는 도면을 인쇄하여 수
정, 보완을 하면서 설계를 하는 과정에서 친구들이 잘했다며 저를 인정해주고 그 과정에서 재밌고 흥
미가 생겨 멋진 도면으로 아름다운 건축물을 만들기 위해 건축공학부에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 동아리에서 무슨 역할?

답변2 : 저는 일반 동아리 부원이였지만 동아리부장과 함께 1학년 동생들을 챙기면서 작품을 만들었
습니다.

■ 질문3 : 작품은 어떤거예요?

답변 먼저 설계도면을 수정보완한 뒤 그 도면설계에 맞게 우드락 모형으로 표현하고 학예전에 제출
하였습니다.

■ 질문4 : 진로에 관련된 공부는 어떻게 하였나요?

답변 동아리에 적극적으로 참여하여 공부하였으며, 가장 기억에 남는 것은 부산건축대전에 참가한 작
품들을 보면서 다양한 건축양식을 배울수 있었습니다.
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대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관2 : 지원자1

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(지원동기 및 학업계획, 학업역량, 꿈과 끼, 그 외 생기부 질문)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 앞 대기 (짐 다 챙겨서) -> 면접

면 접 시 간 ∙ 15분 이내 (체감상 4~5분이었음)

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증, 교복 금지(블라인드 면접)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 버스타고 오셨어요? (긴장 풀어주심)

답변1 : 아ㅎㅎ 아버지 차 타고 왔습니다ㅎㅎ

■ 질문2 : 원래 이런 자리에 오면 많이 긴장되고 그래요 저도 그 자리에 앉으면 떱니다 ㅎㅎ

답변2 : ㅎㅎ..(덕분에 웃으면서 할수 있었음)

■ 질문3 : 자 그럼 공통문항 질문을 할 거에요. 지원동기와 학업계획 말씀해주시면 됩니다.

답변3 : 저는 건축가가 되기 위해 동의대 건설공학부에 지원하게 되었습니다. 저는 고교 생활중에 건
축은 학교에서는 배우지 않는 학문이기에 시간이 날 때 마다 책을 많이 읽었습니다. 책을 읽는 과정
에서 건축가들마다 추구하는 신념이 다르다는 것을 알게 되었고 건축동아리 활동을 하면서 더욱 건
축에 관심을 가지게 되어 지원했습니다. 그리고 제 학업계획은 저는 건설공학부에 입학하여 기본적인 
건축에 관한 소양을 배우고 건축학을 전공하여 부족한 디자인 감각을 찾고 채워 나가고 싶습니다. 그
리고 저만의 작품집을 만들어 저를 되돌아보며 건축설계가의 의지를 이어나갈 것입니다.

■ 질문4 : 고교생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험, 그리고 그 힘들었던 경험을 어떻게 극복 했
는지? (학업역량 평가)

답변4 : 저는 1학년때 저만의 공부법을 찾는데 해매고 있었습니다. 그래도 그때 당시 당장 할 수 있
는 일 을 해보자고 생각했습니다. 그래서 저는 매일 야자시간까지 공부하는 자세를 바꾸기 위해 앉는 
습관을 들였고 학습플래너 작성을 꾸준히 하고 실천했습니다. 하지만 1학기에 매우 낮은 성적으로 자
신감이 떨어진 적이 있었습니다 그래도 포기하지 않고 해보자는 마음가짐으로 성실히 학습하여 2학
기에는 화학과 영어점수가 올라 뿌듯했습니다.

■ 질문5 : 진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험 (꿈과 끼 평가)

답변5 : 저는 건축가가 되기 위해 건축사법을 찾아보았습니다. 건축사법에 건축학과5년제 대학을 이
수 해야함을 보고 5년제 대학도 있음을 깨닫고 부산에 있는 5년제 인증 대학을 찾아보게 되었습니다. 
그 중 동의대학교를 찾게 되었고 이때 당시 제가 들어갈 수 없는 성적임을 알고 있었기에 동의대학
교를 목표로 두고 성실히 공부를 했습니다. 이 경험이 저에게는 건축가라는 꿈을 향해 그리고 동의대
학교 건축학과를 가기 위해 최선을 다해 공부하게 된 계기가 되었습니다.

■ 질문6 : 자신이 직접 질문을 하나 만들어 답변을 해주시면 됩니다.

답변6 : 저는 ‘독서활동 중에 읽은 책의 선정이유와 그 책을 읽고 어떤 점이 인상 깊었는지?’에 대해 
말해보겠습니다. 저는 프랑스 건축가인 르 코르뷔지에의 작은집이라는 책을 읽었습니다. 이 책을 선
정한 이유는 1학년 때 건축동아리 활동에서 유명한 건축물을 알아보는 시간에 지붕이 마치 기도하는 
것처럼 생긴 작품인 롱샹 성당을 검색해 본 적이 있습니다. 그때 롱샹 성당이 르 코르뷔지에의 작품
인 것을 알게 되었고 3학년이 되어 1학년때의 기억을 되살려 르 코르뷔지에의 책을 찾아 읽게 되었
습니다. 저는 작은 집이라는 책을 읽으면서 인터넷의 사진으로 작품을 볼때는 느끼지 못했던 건축가
의 생각과 설계하는 과정들이 그려져 있었던 점이 가장 인상 깊었습니다.

기타
특이사항

∙ 수시모집요강에 적힌 ‘면접고사’ 꼭 볼 것.
∙ 대기실에서 자신의 차례가 올 때까지 준비한 답변을 입모양으로 연습할 것!! 

기타
특이사항 ∙ 건물이 전체적으로 추웠음.
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대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격(예비 19번, 2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 학업계획

답변1 : 만나는 사람들, 많은 경험이 사람을 만들 뿐만 아니라 자신이 시간을 보낸 공간 또한 사람을 
만든다는 글을 본 적이 있습니다. 그 글을 통해 공간설계로 타인에게 선한 영향력을 주고 싶다는 목
표를 가지게 되었습니다. 저는 이 학부 안에 있는 여러 전공들의 공통점이 인간이 시간을 보내는 공
간을 편리하고 효율적으로 설계하는 법을 배우는 것이라고 생각했습니다. 이러한 점과 저의 목표가 
일치한다고 생각하여 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 고교생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기해 보세요.

답변2 : 저는 하루하루 계획은 잘 세웠지만 계획한 학습량을 다 채우는 일을 어려워했습니다. 그래서 
그런 점을 고치기 위해 친구들의 도움을 적극적으로 활용했습니다. 3학년 때 스터디 팸 활동을 하면
서 친구들에게 일주일간 얼마나 공부할 것인지 약속을 했고 그 약속을 지키기 위해 노력하다 보니 
계획한 학습량을 달성할 수 있었습니다.

■ 질문3 : 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기해 보세요.

답변3 : 저는 건축에 관심을 가진 후, ‘건축, 음악처럼 듣고 미술처럼 보다’ 라는 책을 찾아 있었습니
다. 이 책을 통해 건축가가 설계할 때 경제성을 고려하여 곡선보단 직각을 선호하고 투시도법의 원리
를 이용하여 건물에 속도감을 주어 긴장감을 준다는 등 건축설계지식을 알게 되었습니다.

■ 질문4 : 가장 인상깊었던 건축물

답변4 : 주변에게 가장 인상 깊었던 것을 한 가지 말하자면 해운대에 있는 아이파크가 가장 인상 깊
었습니다. 옆에 있던 요트 경기장의 요트 모양과 건물의 모습이 닮아 있어 잘 어울린다고 생각했기 
때문입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 면접자 1명

평 가 내 용 ∙ 공통질문

문 항 유 형 ∙ 지원동기 및 자기소개

면 접 절 차 ∙ 인사하고 앉아서 질문에 답하기

면 접 시 간 ∙ 15분 내

유 의 사 항 ∙ 공통질문 꼭 해가기



동의대학교 ❙ 217

대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격(예비 22)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 교과적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

답변1 : 저는 고등학교 1학년 때 지진을 경험하면서 우리나라 건축물에는 내진설계가 잘 되어있지 않
다고 생각했습니다. 그래서 저는 사람들에게 안전한 집을 제공해주고 싶다는 생각을 하게 되어 건축
가라는 꿈을 가지게 되었습니다. 그래서 건축과 관련된 것을 조사하다가 델리의 바하이 사원이라는 
연꽃 모양의 건축물을 보게 되면서 아름다움을 더한 건축물을 만들고 싶다고 생각을 하게 되었습니
다. 그래서 저는 건축가라는 꿈을 확고하게 가지게 되었고 동의대학교에서 제 꿈을 이루고 싶어서 지
원을 하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 학업계획

답변2 : 글로벌화가 되어가고 있는 만큼 저는 영어가 중요하다고 생각을 합니다. 그래서 저는 1학년 
때는 토익을 공부할 것입니다. 그 후에는 건축기사 자격증 시험을 위해 자격증 준비를 할 것입니다. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개 부탁드립니다.

답변1 : 저는 최고의 건축가가 되기 위해 열정과 도전정신을 갖추고자 노력해왔습니다. 고등학교 2학
년 겨울방학 때 부산대학교에서 실시한 윈터스쿨이라는 프로그램에 참가하여 주택과 실내 디자인이
라는 과정을 일주일동안 수강하였습니다. 제가 상상한 집을 우드락으로 만든 다음 교수님께 조언을 
듣고 같이 한 친구들에게도 칭찬을 들어 큰 보람을 느꼈습니다. 그래서 저는 사람들이 원하는 편리하
면서도 시각적 미를 갖춘 건축물을 만드는 최고의 건축가가 되기 위한 공부를 동의대학교에서 시작
하고 싶습니다.

■ 질문2 : 지원동기와 입학 후 학업계획에 대해 말씀해 주시길 바랍니다.

답변2 : 저는 건축가가 되기 위해 이 학과에 지원하게 되었습니다. 제가 건축가라는 꿈을 꾸게 된 것
은 마인크래프트라는 게임을 시작하면서 부터였는데요, 이 게임은 도구를 이용해 건물을 짓는 게임입
니다. 저는 처음에 단순히 심심할 때만 하는 게임이라고 생각했는데 계속 하다 보니 건물을 다 짓고 
나서의 성취감이 다른 일을 할 때보다 더 크게 느껴졌습니다. 그래서 이때부터 건축가라는 꿈에 관심
을 가지게 되었습니다. 또한 캠핑을 자주 다녔었는데 다니다보니 텐트를 잘 쳤을 때는 편하게 잤지만 
잘 못 쳤을 때는 바람이 들어와 불편하게 잤던 경험이 있습니다. 그래서 저뿐만 아니라 사람들이 편
하게 생활할 수 있는 집을 만들어 주고 싶어 건설공학부에 지원하게 되었습니다.

제가 동의대학교에 입학한다면 건축에 대한 이론을 익히기 위해 1학년 때 ‘건설구조의 이해’라는 과
목을 중점적으로 배울 것입니다. 그리고 2학년 때 ‘건축설계’라는 과목을 통해 기초를 차곡히 세울 
것입니다. 그래서 1,2학년 때 배운 이론들을 바탕으로 현장에서의 감각을 경험하여 제가 추구하는 건
축가가 되기 위한 발판을 다질 것입니다.

■ 질문3 : 고교시절 학업에 어려움이 있었던 점은? 그리고 그걸 어떻게 극복하였는지?

답변3 : 대체적으로 저의 성적은 상중하 중 중하에 머물러 있었습니다. 그중 특히 영어점수가 계속해
서 하향세를 보이고 있었습니다. 그래서 저는 문제점을 인식하고 한달을 목표로 하여 매일 단어장을 
들고다니며 꾸준히 외웠습니다. 또한 제가 부족한 문법부분을 보충하기 위해 따로 문법책을 사서 공
부해보았습니다. 그로부터 한달 후 결과적으로 3학년 기말고사 때 6등급에서 3등급까지 오르게 되어 
제스스로 노력한 일에 긍정적인 결과를 얻음으로써 자신감을 가지게 되었습니다. 저는 건축에서도 저
의 잠재성을 충분히 발휘할 수 있을 만큼의 열정을 가지고 있고 그만큼의 준비가 되어 있습니다.

기타
특이사항 ∙ 교수님들 엄청 친절하심. 떨어도 질문에 답변만 잘하면 됨. 혹시 모르니 예상 질문 생각하기.
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대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:2

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 블라인드 면접임.
∙ 휴대폰 꼭 제출하고, 수험표 없으면 신분증만 있어도 됨.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 많이 기다리셨겠네요. 긴장도 많이 되셨을 건데.

아닙니다. 괜찮습니다. (웃음)

■ 질문2 : 먼저 지원 동기와 학업 계획이 어떻게 되는지 말해주세요.

 (지원 동기 및 학업계획은 미리 준비했던 답변을 말함.)

■ 질문3 : 고등학교 생활 중 학업에서 어려웠던 점은 있나요?

네. 저는 고등학교 3년 내내 성적이 좋지 못했습니다. (준비한 내용을 말함.)

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

네. 저는 3가지로 저를 소개하고 싶습니다. 첫째는 실패를 두려워하지 않는 사람입니다. (준비한 내용
을 말함.)

기타
특이사항

∙ 작년 면접 후기 꼭 보고가고, 동의대 홈페이지에서 자신에게 유리할만한 요소들을 꼭 찾아서 준비하는 
것이 유리함.

∙ 면접관 2명의 캐릭터가 다르고, 맡은 질문들의 성격이 다름.

기사 자격증 준비를 하면서 남는 시간을 이용해서 아름다운 건축물을 찾아보고 그것을 만들 때 사용
된 재료, 기법 같은 것을 조사해 볼 것입니다.

■ 질문3 : 생활기록부에 보면 3D프린팅에 관련한 내용이 있는데 사용해본 적이 있나요?

답변3 : 최근에는 사용한 적이 없지만 중학교를 다니면서 3d프린팅을 이용하면 물건을 만들어 봤습
니다.

■ 질문4 : 질문에 미리 예상을 해서 답을 준비한 것이 있으면 해주시고 없으면 하고 싶은 말 해주세요.

답변4 : 일단은 이렇게 면접을 볼 수 있게 1차 합격을 시켜주셔서 감사합니다. 이 면접을 통해서 제
가 저의 모든 것을 다 보여드리지 못해 정말 아쉬운 것 같습니다. 그래서 이 학교에 꼭 입학해서 저
의 대한 모든 것을 조금씩 보여 드리고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 대기실 분위기는 정말 조용했고 다들 면접 준비를 열심히 했습니다. 면접관님은 긴장을 풀어주려고 노력 
하셨습니다.

대학명 학과(부) 건설공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 면접관2명 학생1명

평 가 내 용 ∙ 인성 및 대처능력 학생부 관련 질문

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기-면접-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 학생부 질문, 독서활동 물어보심

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 계획을 들어봅시다.

답변1 : 지원동기는 유튜브 영상을 보다가 광고가 계속 떠서 궁금한 마음에 SNS광고에 대해 알아봤

습니다. SNS광고가 생각보다 효과가 엄청나고 마케팅의 한 분야인 것을 알게 되고 관심을 가지고 더 
알아보니 마케팅이 제품홍보뿐만 아니라 지역, 행사, 단체등 다양한 분야에 적용됨으로써 사람들에게 
긍정적인 이미지를 심어줄 수 있는 마케터의 역할에 흥미를 느껴 진로를 마케터로 정했습니다.

■ 질문2 : 고교생활중 학업에 대한 어려움?

답변2 : 1학년 때 함수는 좋아했지만 지수와 로그 부분이 어려워서 성적이 낮게나오고 그 때문에 어

려움을 겪었습니다. 하지만 2학년때 친구와 상생협동활동을 하면서 더 쉽게 푸는 방법을 배우고 탐구
하다보니 문제가 하나둘씩 풀려서 흥미를 가지게 되었습니다. 또 미적분이 제가 좋아하는 함수를 바
탕으로 이루어진 과목이라서 재미를 느낄 수 있었습니다.

■ 질문3 : 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험?

답변3 : 1학년 진로시간에 자신의 삶을 설계하고 발표하는 청구비전 발표대회에 참가했습니다. 저는 

진로를 스포츠 마케터로 정하고 첼시 축구팀에 삼성이 스폰을 한 뒤 첼시팀이 삼성로고가 프린팅 된 

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 3시간 면접 20분 

유 의 사 항 ∙ 면접실 입실 후 신분증 확인

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 학업계획을 이야기해 보세요.

답변1 : 저는 미술이랑 만들기를 좋아하는 학생이었습니다. 고등학교 진학 후 어떤 학과를 들어갈까 
고민하던 도중, 제가 그림을 그릴 때 건물을 그리는 것을 좋아했던 게 기억났습니다. 이것과 내 꿈을 
연관시키면 좋겠다, 생각해서 건축 쪽으로 지원했습니다. 저학년때는 학업에 열중할 것이고, 고등학
교 때 많이 경혐해보지 못한 동아리 활동을 해보고 싶습니다.

■ 질문2 : 고교 생활중 학업에 대한 어려움에 있었던 경험을 이야기해 보세요.

답변2 : 고등학교 3학년 때 어려운 기하와 벡터 문제를 선생님에게 물어보기도 하고, 인강을 들어보
기도 했지만, 풀이가 함축되어있어서 어려웠습니다, 그러나 친구한테 도움을 받아서 풀어보니, 더 쉬
웠습니다.

■ 질문3 : 진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기 해보세요.

답변3 : 유튜브를 보는 것을 참 좋아했는데, 보는 도중에 집 내부 도면을 그리는 것을 보고 상당히 
흥미가 생겼습니다.

■ 질문4 : 자신이 예상했던 질문이나 만약 없다면 하고 싶은 말을 해보세요.

답변4 : 예상했던 질문은 없고, 이 과에서 정점이 되고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 대기시간이 길어진다면 자는 것을 권장
∙ 면접관들이 긴장을 풀어줘서 생각보다 편함
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유니폼을 입고 경기를 뛰어서 유럽 내에 삼성전자의 인지도가 높아졌고, 영국에서의 매출이 3배 가까
이 올랐다는 사례를 조사해 발표한 경험이 있습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 못했던 말이나 하고 싶은 말 있으면 자유롭게 해보세요.

답변4 : 아까 첫 번째 질문에 학업계획을 말씀 못 드려서 계획을 말씀 드리겠습니다. 1학년 때는 영

어와 제가 좋아하는 중국어 공부를 열심히 하여 토익과 HSK와 같은 어학자격증을 취득할 것입니다. 
2학년 때는 재무관리 마케팅론과 같은 전공수업을 열심히 듣고 평균등급을 B이상으로 관리해서 1학
년때 취득한 어학 자격증을 바탕으로 동의대학교의 자매학교인 중국 상해교통대학에 교환학생을 신
청할겁니다. 3학년 때는 텔레마케팅 관리사와 같은 경영학과 관련된 여러 자격증을 취득할 것입니다. 
4학년때는 1,2,3학년 때 쌓은 여러 경험을 바탕으로 화장품 관련회사에 마케팅부서 인턴을 지원해서 
근무할 생각입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 경제ㆍ금융보험ㆍ재무부동산학부

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 생기부 확인

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 블라인더 면접 – 무심결에 학교 이름 등을 말하지 않도록 유의

질문과 
답변
요약

■ 지원동기를 말해 보세요.

중학교때는 몰랐지만 일상 생활의 많은 것들이 경제와 연관되어 있다는 것을 알고 흥미가 생겼음. 1

학년때부트 경제 기사 스크랩하는 nie 활동을 꾸준히 함. 친구들과 창업 아이디어 경진대회에 참가하
며 호기심이 더 생김. 경제에 대해 전문적으로 배우고 싶고 다양한 동아리 활동들을 통해 더 발전할 
수 있다는 생각에 지원함.

■ 학업 과정에서 어려웠던 과목 극복한 방법은?

수학과목이 어려웠음. 1학년 때부터 친구들과 스터디 형식으로 멘토 멘티 활동을 하며 공부함. 이걸

로 활동우수상을 수상함. 그 영향으로 수학 성적도 많이 올랐음.

■ 진로에 대한 정보 수집을 한 경험을 말해 보세요.

경제와 영어가 많은 연관이 있음. 예를 들어 외환딜러 경제연구원 같이 해외에서 서류를 교환하고 서

로 소통하는 과정에서 영어가 필요함. 영어 동아리를 함. 2학년땐 영자 신문을 만드는 동아리에서 패
럴림픽을 주제로 남북 경제에 대한 중요성을 나타내는 영어 기사 작성. 이런 활동들을 통해 직간접적 
경험을 쌓음.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

숫자 야구 프로그램 설명

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

동의대의 마스코트인 거북이와 같이 모든 일에 집중하고 포기하지 않고 해결하는 인재가 되겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 학교에 대한 정보를 미리 알아보고 가는 것이 좋음. 대기실에서 화장실 미리 갈 것
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대학명 학과(부) 기계자동차로봇부품공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ · 개별면접

평 가 내 용 ∙ · 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등

문 항 유 형 ∙ · 제출서류 토대로 한 즉문즉답

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실

면 접 시 간 ∙ 5~10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용금지, 학교이름과 본인 이름 언급하면 안됨

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 왜 저의 학과에 지원하게 되었습니까?

답변1 : 어렸을떄부터 기계를 만지는걸 좋아해서 여러 가지 기계를 조립하거나 분해하여서 안에 있는 

부품을 알고싶어했고 로봇부품을 사서 직접 로봇을 만들어서 프로그램을 넣어서 만들어보기도 하였
습니다

■ 질문2 : 고등학교를 다니면서 어려움이 있을떄는 어떻게 이겨냈나요

답변2 : 1학년때는 공부에 대한 자존심이나 자신감이 없었는데 2학년 올라오고나서 나랑 비슷한 친

구들이 나보다 성적이 더 잘나오게 되자 나도 공부를 해서 애들을 이겨보자라는 마음이 들어서 공부
를 하고 성적을 보니 다른애들을 이겨서 자신감이 생기고 자존심이 생겼다 그래서 어려움을 이겨냈
다

■ 질문3 : 로봇은 어떤걸로 만들고 어떤 프로그램을 썼나요?

답변3 : 초등학교떄부터 로봇을 많이 조립하면서 제가 새로운 로봇을 만들어보고 있던 프로그램으로 

새롭게 만들어서 로봇안에 프로그램을 넣어서 실험하면서 여러 가지로 많은 도전을 하면서 실패도 
해보고 계속 끝없이 도전을 하였습니다

기타
특이사항

대학명 학과(부) 기계자동차로봇부품공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:2

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

초등학교 방과 후 학교 때 로봇 수업을 듣고 흥미를 느꼈습니다. 이후에 로봇관련 학원을 다녔고, 그 

때부터 진로를 로봇공학으로 생각했습니다.

■ 질문2 : 고등학교 생활 중 교과 공부하면서 힘들었던 점은?
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대학명 학과(부) 기계자동차로봇부품공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 지원동기 및 학업계획, 학업역량, 꿈과 끼

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 이내

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 개인신상 노출 금지)

질문과 
답변
요약

■ 1. 자신의 지원동기 및 학업계획을 이야기 해 보세요.

초등학교 방과 후인 지능로봇을 다니면서 로봇에 관심을 가지게 되었고 진로도 이 분야로 나아가고 

싶었습니다. 로봇에 대한 깊고 세부적인 지식을 배우고 싶어 지원하였습니다. 전문적인 지식을 바탕
으로 실생활에 필요한 프로그램과 로봇을 만드는 것을 목표로 훌륭하신 교수님과 선배님으로부터 열
심히 배우겠습니다.

■ 1-1) 그럼 학생은 이 과에 온다면 로봇 쪽으로 갈 것이군요?

네, 그렇습니다.

■ 2. 고교생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기 해 보세요.

영어와 같은 제가 관심 없는 과목도 높은 등급을 받기 위해 열심히 공부하지만 어려운 내용이 많고 

등급이 잘 나오지 않아 힘들었습니다.

■ 2-1) 그것을 어떻게 해결하였습니까?

선생님께 물어보고 강의를 들으면서 해결하였습니다.

■ 2-2) 이런 문제가 왜 발생한 것 같나요?

반복학습과 집중력이 부족하여 발생한 것 같습니다.

■ 3. 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기 해 보세요.

교육청에서 실시하는 로봇 관련 교육과 로봇공학에 대한 강의를 들으면서 공학자에 대하여 알아 갔

고 올림피아드와 같은 대회와 행사에 참여하면서 경험을 쌓았습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

저는 뭐든지 열심히 하고 모르는 것은 물어 보면서 알려고 합니다. 그리고 친구들과도 친하게 지냅니

다. 저를 뽑아주신다면 열심히 학교생활을 하겠습니다.

기타
특이사항

기하와 벡터 과목이 어려워서 기본 문제들을 여러 번 반복해서 풀어보았습니다. 그리고 모의고사 기

출문제를 풀어서 실력을 쌓았더니, 성적이 좋게 나온 것 같습니다. 생명과학 또한 어려웠지만, 친구
에게 물어보면서 어려운 점을 해결했습니다.

■ 질문3 : 학업 계획은?

고등학교 때 물리를 배우지 않았기 때문에, 1학년 때 물리의 기초를 다지고, 3학년 때 자동차 계열로 

가기위해 유체역학을 중심으로 공부하겠습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 디지털콘텐츠게임애니메이션공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용
∙ 학업역량(문제해결능력) : 학업문제에 대한 원인 탐색과 해결방안 마련 및 노력
∙ 꿈과 끼(진로정보능력) : 진로희망에 따른 다양한 정보 수집 및 관리
∙ 진로희망에 따른 정보 활용 및 주도적 노력

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 준비실(면접실 바로 앞 의자)-> 면접실-> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 10~15분정도

유 의 사 항
∙ 수험표와 신분증(사진 및 생년월일 확인 가능한)을 반드시 지참
∙ 면접고사 대상자가 면접고사에 불참한 경우 불합격처리
∙ 교복착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 학업계획을 이야기 해보세요.

답변1 : 평소 게임이나 애니메이션을 좋아하기도 하고 고교 생활 중 방송부 활동을 하게 되면서 영상 

편집에 흥미를 가지고 공부하던 중 나만의 영상을 만들어 보고 싶어서 애니메이션 제작과 관련된 꿈
을 가지게 되었고 관련 학과나 학부를 알아보던 중 해당 학부가 저의 꿈을 이루기 위해 필요한 학부
라 생각해서 지원을 하게 되었습니다. 그리고 제가 이 학부에 들어오게 된다면 애니메이션 제작과 관
련된 꿈을 가진 만큼 여러 가지 영상 촬영 기법이라 던지 캐릭터 모델링과 애니메이션을 위주로 공
부하고 싶고 세계적인 기업에서 일하기 위해 세계적 경쟁력을 위한 실용적인 영어 능력을 키우고 싶
습니다.

■ 질문2 : 고교 생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기 해 보세요.

답변2 : 저는 중학교 때 부터 수학이라는 과목이 부족했습니다. 공부를 한다 해도 학원에서 암기형식

으로만 공부하다 보니 시험을 치고 나면 앞에서 배운 내용들을 다 잊어버리고 이게 반복되다 보니 
결국 중학교 때 부족했던 수학이 고등학교 때 큰 걸림돌이 되었습니다. 수학점수가 항상 안 좋았지만 
포기하고 싶지 않았던 저는 무작정 수학공부를 시작했고 가장 먼저 한 일은 수업시간에 집중하는 것 
이었습니다. 또한 수업시간 때 모르는 게 있다면 문제를 표시하고 해당 페이지에 포스트잇을 붙여놔 
선생님이나 친구들에게 물어보면서 문제를 해결하고 오답노트를 만들어 틀린 문제, 틀린 부분, 틀린 
이유, 해답 등을 적고 다음날 다시 풀어 또 틀리면 오답노트를 반복하면서 새로운 것을 많이 배우기
보다는 제가 부족했건 부분들을 위주로 공부했고 이후 많이는 아니지만 수학점수도 좀 오르고 다른 
과목을 공부할 때도 이 경험이 도움이 되었습니다.

■ 추가질문 : 몇 학년 때 이렇게 공부를 해보셨나요?

답변 : 2학년 1학기 때 공부를 했었습니다.

■ 질문3 : 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기 해보세요.

답변3 : 3학년 때 후배들이 학예회를 목적으로 만든 영상을 본 적이 있습니다. 영상자체는 잘 만들었

지만 영상을 시작할 때 방송부 로고 부분이 옛 선배들이 쓰던 것을 계속해서 쓰고 있는 것을 보고 저 
로고를 직접 만들어 보고 싶다는 생각을 하게 되었고 어떻게 만들까 고민하던 중 그때 한창 배우고 
있던 Maya가 생각나서 Maya로 애니메이션 형식으로 만들었습니다. 직접 방송부 로고를 모델링 하고 
택스쳐 작업도하고 애니메이션도 주고 마지막으로 렌더링 후 배경음과 효과음 까지 넣어 완성해보니 
첫 작품인 만큼 엉성하고 이상하기도 했지만 후배들에게 보여주고 난 뒤 후배들이 좋아해주는 모습
과 어색한 부분을 지적해 주는 모습을 보면서 뿌듯함과 더 노력해야겠다는 다짐을 했고 이 꿈을 가
진 것에 대해 잘 되었구나 라는 생각을 다시 하게 되었습니다.

■ 추가질문 : Maya를 배우셨다고 했는데 어디서 배우셨나요?

답변 : 저 혼자 독학으로 하는 것은 한계가 있다고 생각해서 주로 학원에서 배웠습니다.

기타
특이사항

∙ 대기실의 분위기는 무거웠습니다. 하지만 면접실 분위기는 면접관분들께서 긴장을 풀어주셔서 편하게 면
접을 봤습니다. 그리고 절대 긴장하지 마세요. 면접이라고 하지만 실상은 어른 몇 분께서 고등학교 때 어
떻게 생활했는가를 물어보시는 것입니다. 그냥 편안하게 말하세요.
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대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학업역랑 – 문제해결능력, 꿈과 끼 - 진로정보능력

문 항 유 형 ∙ 지원동기와 학업계획, 지원동기와 학업계획, 진로희망에 따른 정보수집 및 활용 경험

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 앞 10분 대기 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외 

유 의 사 항 ∙ 신분증 및 수험표 지참, 블라인드면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 학업계획

답변1 : 제가 물리치료사라는 직업에 관심을 가지게 된 계기는 1학년 때 참여한 체육특강 프로그램입
니다. 체육특강 프로그램을 하는 과정에서 친구들이 부상을 당하는 경우가 종종 있었습니다. 그런 상
황마다 응급처치를 하는 담당선생님을 지켜보면서 사람을 치료하는 직업에 관심을 가지게 되었습니
다. 제가 동의대학교 물리치료학과에 지원하게 된 이유는 동의대학교 교수님들의 가르침과 저의 뛰어
난 자기주도학습 능력을 통해 전문지식을 습득하여 우리나라 사람들, 그리고 세계인에게 긍정적인 영
향을 끼치는 콜라보 인재가 되고 싶기 때문입니다. (콜라보인재 라고 말하는 순간 교수님 한 분이 굉
장히 흐뭇한 미소를 지으심.)

■ 네. 이제 학업계획 말씀해주세요.

먼저 1학년때는 물리치료학개론과 해부학,생리학 공부를 열심히 할 것입니다. 그리고 원활한 학습을 
위해 물리, 생물, 화학과 같은 기초과학에 대한 지식이 필요하다고 생각하기 때문에 기초과학 공부 
또한 병행하고 싶습니다. 2학년이 되면 기능해부학, 신경과학 공부를 통해 신체에 대한 이해를 완벽
히 할 것이고 영상진단학과 병릭학 공부로 세부적이고 실질적인 물리치료학 공부를 위한 기틀을 마
련할 것입니다. 3학년 때는 근골격계물리치료, 신경계물리치료, 노인물리치료와 같은 세부전공과목에
서 이론공부와 함께 임상실습에도 성실히 임할 것입니다. 그리고 4학년 때는 물리치료사 자격증 취득
을 위한 공부에 비중을 둘 것입니다. 또한 의료법규, 공중보건학 공부를 통해 물리치료사로서의 준비
를 다할 것입니다.

■ 질문2 : 고교생활 중 학업에 대한 어려움

답변2 : 저는 고등학교 생활을 하면서 학업에 성실히 임하고자 많은 노력을 했습니다. 그럼에도 1학
년때 영어공부를 하면서 만족스러운 성과를 얻지 못해 어려움을 겪었던 경험이 있습니다. 고민 끝에 
암기 위주였던 공부방식에서 벗어나자는 결심을 했습니다. 그래서 2학년때 매주 영어진로활동시간을 
이용하여 저만의 독후활동 파일을 만들어 나갔습니다. 쉬는시간이나 자습시간을 통해 the magic 
finger 과 number the stars 라는 영어 원서를 읽고 매주 영어진로시간마다 인상깊었던 장면, 느낀 
점, 내용 요약 등을 영어로 작문하는 활동을 했습니다. 이러한 활동을 1년간 꾸준히 하다보니 영어에 
대한 흥미도 생기고 성적 또한 자연스레 향상되었습니다. 이런 경험을 통해 동의대학교 물리치료학과
에 입학해서도 성실히 공부할 수 있다고 생각합니다. 

■ 질문3 : 물리치료학과 진학을 위해 한 활동이 있다면?

답변3 : 저는 고등학교2학년때 저와 비슷한 관심사를 가진 친구들과 보건의학자율동아리를 개설하여 
활동했습니다. 진학 관련 정보를 수집하거나 신문스크랩, 독서활동 등 여러 활동을 했지만 그 중에서 
재활이 미래다 라는 다큐멘터리를 시청하고 친구들과 이야기를 나눈 경험이 가장 기억에 남습니다. 
몸이 불편하기 때문에 우울하고 무기력했던 환자들이 물리치료,재활치료를 받고 기쁜 모습으로 퇴원
하는 장면을 보고 물리치료사가 사람들에 삶에 많은 영향을 끼친다는 것을 알게 되었습니다. 이에 따
라 물리치료란 사람들의 행복을 위한 일이라는 저만의 정의를 세우게 되었습니다. (또 다른경험은 없
나요?) 동아리에서 간호학과 체험을 간 경험이 있습니다. 간호학과체험을 통해서 간호학과에서 어떤 
것을 공부하는지, 실습은 어떻게 이루어지는지를 알게 되었습니다.

■ 간호사와 물리치료사의 차이점은 무엇이라고 생각하니요? (굉장히 당황함. 티도 많이 냄.)

음..일단 두 직업 모두 사람들의 행복을 위한 일을 한다는 점에서 공통점이 있다고 생각합니다. 차이
점은 먼저 간호사는 환자의 상태를 더 가까이서 더 주기적으로 체크하며 보살펴준다면 물리치료사는 
환자가 부상을 당했거나 수술을 받은 후에(엄청 버벅거림) 환자의 신체적인 능력을 향상시키거나 유
지시키기 해서 힘쓰는 직업이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 다른 학교에 비해 면접관과 지원자의 거리가 더 가까운 듯.
∙ 교수님들이 친절하게 잘 해주심. 
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대학명 학과(부) 바이오응용공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 & 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가, 학업적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접 

면 접 시 간 ∙ 대기시간 80분, 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 지원동기 및 학업계획이 무엇인가?

2학년때 생물관련 자율동아리에서 활동을 하면서 유전자 변형식품에대해 조사하는 활동을 하였는데 
그때 식품개발을 통해 식량난을 극복하고자 하는 목표를 가지게 되어서 이 과에 지원하게 되었습니
다. 이 학교에 입학 한 후 1학년때는 부족하다고 생각하는 과목인 화학과 영어공부를 열심히 하고, 2
학년때는 식품공학을 전공으로 하여 다양한 활동과 깊이있는 공부를 통해 저의 목표를 이루고 싶습
니다.

■ 학교생활 도중 힘들었던 점은 무엇인가?

제가 부족하다고 생각한 과목이 생명과학과 수학이였습니다. 생명과학 과목은 방학중 실시한 보충수
업을 통해 그리고 야간자율 학습시간에 스스로 공부를 하며 부족한 점을 채웠습니다. 수학과목은 2학
년1학기 3학년1학기 두 번에 걸쳐 또래멘토링 프로그램을 통해 친구들에게 많은 도움을 받아 극복해 
나갔습니다.

■ 진로를 계획하면서 정보를 수집하거나 활용한 경험이 있나?

저는 맛있는요리에는 과학이 있다 라는 도서를 통해서 식품과 과학이 어떠한 관련이 있는지 자세히 
알게되었고 이 책을 읽으면서 식품공학 분야에 더 관심을 기울이고 싶다는 생각을 하였습니다. 또, 
화학동아리에서 포도당환원 실험을 준비하면서 기본에너지원인 포도당에 대해 더 자세히알게 되었고, 
이 지식을 넓히고 싶어서 3학년 생명과학시간에 인공광합성에 대해 조사하고 발표함으로서 생명과학
적인 지식도 넓혔습니다.

■ 마지막으로 할 말

저의 가장 큰 목표가 식품개발을 통해 식량난을 극복하는 것이기 때문에 꼭 동의대학교 바이오응용
공학부에 입하여서 저의 목표를 이루고 싶습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 산업융합시스템공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~7분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 불가, 블라인드 면접, 신분증 및 수험표 지참, 스마트기기 휴대 불가
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질문과 
답변
요약

■ 질문1:이 학부에 지원한 동기와 앞으로의 공부 계획을 말해보세요.(공통 질문)

저는 예전부터 우주에 관심이 있어 가끔씩 우주 관련 기사를 찾아보곤 했습니다.그리고 ICT기술을 이
용하여 초소형 위성을 만든다는 기사를 보았습니다.도대체 ICT기술이 뭔데 초소형 위성을 만들 수 있
는거지?라는 궁금증을 갖고 나도 이 ICT기술로 우리 우주 산업에 도움이 되고 싶어 ICT를 배울 수 
있는 이 학과에 지원하였습니다.앞으로의 공부 계획은 1학년 때 토익 공부를 하고(순간 토익이 기억
이 안나서 버벅거렸는데 면접관이 미소를 지으면서 긴장할 필요없다고 다독여 줌) 학과 일정에 컴퓨
터 프로그래밍이 있어서 C언어같은 컴퓨터 언어를배울 생각입니다.

■ 질문1-1: 의 꿈과 이 학부가 어떤 관련이 있나요?(추가 질문)

 (이 질문을 했을 때 살짝 당황함)ICT기술은 인공지능의 핵심기술로 우주산업에도 역시 컴퓨터가 사용
됩니다.오히려 우주로 간다는 것은 위험할 수 있기에 컴퓨터의 정밀계산이 꼭 필요하다고 생각합니
다.

■ 질문2:등학교에서 공부를하는데 어느 어려움을 겪었나요?(공통질문)

2)저는 물리를 공부했는데 물리에서 충격량과 운동량의 관계가 있는데 이게 문제에서는 시간이나 속
력같은 조건이 변하기 때문에 이 변하는 조건을 언제 적용하는지 몰라 어려움을 겪었습니다.

■ 질문2-2 :그럼 그 어려움을 아떻게 해결하였나요?(꼬리질문)

저는 문제 풀이 강의를 들어 어 게 푸는지 감을 익히고 그 외의 문제를 더 풀어봐 조건을 언제 적용
하는지 익혔습니다.

■ 질문3:진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기해보세요.(공통 질문)

저는 장래 희망이 우주에 관련되서 동아리도 우주항공 동아리에 가입했습니다.그곳에서 화약로켓을 
직접 만드면서 우주선이 날라는데 중요한 요인을 간접적으로 체험했습니다.

■ 질문4 :마지막으로 하고 싶은 말

일단 저는도전심이 강해 그냥 부딪혀 보는 성격입니다.그렇기 때문에 학과에서 어려운 일이 발생해도 
부딪혀 볼 용기가 있습니다.

기타
특이사항

∙ 대기실에서 긴장 풀라고 물과 여러 과자가 있음, 대기실은 조용하고 면접관 1명은 웃으면서 긴장을 풀어
줌, 나머지 한명은 무표정

대학명 학과(부) 식품영양학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 : 지원자1명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가(인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접형 

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실-귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 20분 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 복장 규정(교복 불가능)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학업계획과 지원동기를 말해주세요.

답변1 : 저는 영양사가 되기 위해 식품영양학과에 지원하게 되었습니다. 불규칙한 식습관으로 인해 
체중관리가 되지 않아 많은 고민을 하였습니다. 그때부터 직접 건강식단을 짜보고 직접 요리도 해보
면서 체중 10kg감량에 성공하였습니다. 삶의 활력을 찾게 되었고 이제는 다른 사람의 건강을 위해 
일하는 영양사가 되고 싶었습니다. 저의 학업계획은 동의대는 FAN과 다담이라는 취업 동아리가 있다
는 것을 알고 있습니다. 꼭 참여해서 영양사 자격증 취득을 준비할 것입니다. 그리고 평소 취미활동
이 유튜브 시청하기였습니다. 즐거움과 행복을 받았기 때문에 저도 누군가에게 웃음을 줄 수 있는 동
영상을 만들고 싶다는 생각에 동의대에서 유튜브 동아리를 만들고 싶습니다. 마지막으로 고교생활 중 
제일 아쉬웠던 부분이 진로 관련 봉사활동을 못했던 것이 기억에 남습니다. 무료 급식 봉사활동을 많
이 참여 하고 싶습니다.

■ 질문2 : 고교생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기해 보세요.
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대학명 학과(부) 외식산업경영학과

면접일시 2019년 12월 06일 오후 합격유형 충원합격(예비 3번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 문 앞 대기 - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 지원동기와 학업계획을 이야기 해 보세요.

제가 외식경영학부에 지원하게 된 동기는 저는 친구들이나 가족들이랑 밖에서 밥을 먹거나 외식을 
할 때 맛도 중요하지만 서비스도 중요하다는 것을 느꼈습니다, 서비스가 별로인 가게는 어 저기 맛은 
좋은데 불친절하다는 생각과 비위생적이라는 생각을 가지고 있으면 가는 것을 망설이는 저의 모습을 
보았습니다. 그러면서 내가 이런 걸 하면 잘할 수 있을 텐데 라고 관심을 가지게 되었습니다. 처음에
는 승무원이 되고 싶다는 이유로 관광학부에 관심을 가졌습니다. 관광학부에 좀 더 관심을 가지다 보
니 다양한 방향이 많았고 저와 가장 어울리고 생각을 많이 했던 외식경영학과에 오고 싶어서 지원을 
하게 되었습니다. 저는 3년간의 반장 부반장과 3년간의 도서부 활동으로 다른 학생들보다 더 많은 사
람들을 만나보았고 봉사해왔습니다. 특히 도서부는 점심시간마다 도서관을 관리하였기 때문에 많은 
봉사를 했다고 할 수 있습니다. 다양한 학교 활동들로 많은 경험들이 외식경영학부와 잘 어울린다고 
생각하였습니다.

답변2 : 저는 오랫동안 공부하는 집중력과 자기주도 학습늘력이 부족했습니다.이를 극복하고자 또래
멘토링에 참여하였습니다. 또래 친구 세명과 부족한 과목 수학과 영어로 공부계획을 세우고 30분동안 
공부하는 활동입니다. 꾸준히 참여하니 팀원 모두 성적이 향상 되었고 학업에 즐거움이 생겼습니다. 
그리고 저는 야자시간을 빠지지 않고 항상 참여하였고 플래너를 작성하여 혼자 공부하는 시간을 늘
리기 위해 노력했습니다. 자기주도학습능력과 집증력이 향상 되었습니다. 

■ 질문3 : 기억에 남는 독서활동이 있나요?

답변3 : 저는 지방의 누명이라는 책이 기억에 남습니다. 평소에 지방과 단백질은 살이 많이 찔 것이
라는 잘못된 인식을 가지고 있었습니다. 우리의 몸에 필요한 영양소는 탄수화물보다 지방입니다. 저
탄고지의 건강식단으로 인해 다이어트에 성공한 사람들의 사례가 나옵니다. 많은 사람들이 이 책을 
읽고 건강해지고 잘못된 인식이 바뀌었으면 좋겠다는 생각을 하였습니다. 

■ 질문4 : 진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기해 보세요,

답변4 : 저는 영양사 선생님을 직접 찾아가 진로상담 한 것이 기억에 남습니다. 1, 2학년 때는 영양
사는 무엇을 하는 직업인지, 식품영양학과는 무슨 과목을 배우는지 알아보았습니다. 그리고 고교생활
중 무슨활동을 하는 것이 좋을지 영양사 선생님께 질문을 드렸습니다. 선생님께서 진로관련 지식이 
부족할 것이기에 진로관련 독서를 많이 하라고 말씀하셨습니다. 선생님은 고교생활 중 가장 후회 되
었던 것이 영어공부를 소홀히 해서 대학교 때 학업에 많은 어려움을 겪으셨다고 하셨습니다. 그때부
터 영어 관련 활동에 많이 참여하였습니다. 

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있다면 하고 나가주세요, 

답변5 : 저는 좌우명이 있습니다. ‘공부와 연구는 끝이 없고 항상 배우려는 자세가 있다면 발전히고 
진화할 수다’입니다. 식품영양학과는 영어공부도 중요하다는 것을 알고 있습니다. 그래서 영어또래멘
토링과 영어말하기대회, 영어로 또래 친구와 편지쓰기와 같이 많이 활동하였습니다. 하지만 보시다시
피 저는 문과입니다. 식품영양학은 주로 생화확, 식품미생물학, 식품학과 같이 화학이나 생물을 배웁
니다. 학업에 어려움이 있지 않을까 고민을 많이 하였습니다, 교수님들께서 기초 탄탄하게 가르쳐 주
신다는 영양사선생님의 말씀을 듣게 되었고 평소 화학에 괸심이 많으며 항상 배우려는 자세가 있기 
때문에 어려움이 없을 거라고 생각합니다. 저는 제 자신을 믿고 도전하려는 자세가 강한 사람이라는 
것을 말씀드리고 싶었습니다. 

기타
특이사항

∙ 동의대 면접 날은 우리강산이라는 버스가 있습니다. 버스를 타고 가면 5분 정도 밖에 걸리지 않습나다. 
∙  동의대 면접은 공통질문이 어느 학과든 무조건 다 나옵니다. 공통질문을 열심히 준비해야 하며 기억에 

남는 독서활동이나 봉사활동을 꼭 준비해야 합니다. 
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대학명 학과(부) 외식산업경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격(예비 10)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 기본대기30분,면접7~10분

유 의 사 항 ∙ 수험표,신분증,블라인드면접

질문과 
답변
요약

■ 외식산업경영학과에 지원한 동기와 들어와서 어떻게 공부할지 학업계획도 같이 말해보세요.

안녕하십니까 저는 외식산업경영학과에 지원하였습니다. 저는 세상에는 직업이 엄청 많다고 생각합니
다. 그중 요리하는 과정이 즐겁고 그 과정 후 상대방이 음식을 먹고 행복한 표정을 지으면 뿌듯함을 
느끼는 요리사가 저의 꿈입니다. 대부분 요리사라면 조리과나 식품영양학과를 생각하시지만 저는 여
러 방법으로 저의 꿈에 도전해보고 싶기에 지원 하였습니다. 제가 이학과에 지원하면서 알아본 결과 
조리자격증 등 자격증 이론 공부를 할 수 있다고 들었습니다. 평소 꿈을 위해 이미 양식, 한식자격증
을 취득하였기에 중식, 일식공부도 학교에서 공부하고 다른 자격증 공부도 하며 꾸준히 할 것입니다. 
또한 여행 동아리 등 요리사와 관련되지 않아도 음식과 관련될 수 있는 동아리도 할 것입니다.

■ 학업 중 어려움을 얘기하고 어떻게 극복했는지도 얘기해보세요.

저는 평소 공부를 잘하는 스타일도 아니며 남들처럼 노력을 많이 하지는 않았지만 나름 노력을 해도 
좋은 결과가 나오지 않았습니다. 그래서 저는 모든 과목을 챙기지 않고 남들이 챙기지 않는 과목 위
주로 공부하고 수행평가위주로 챙기며 저의 특기를 살릴 수 있는 발표 수업 등을 열심히 하였습니다. 
그 결과 제 스스로 만족할만한 괜찮은 결과가 나왔습니다. 또한 앞서 말했듯이 저는 저의 꿈을 위해 
자격증 공부도 열심히 했습니다.

■ 가시고기라는 책을 읽었다 되어있는데 간단한 소감을 얘기해주세요.

가시고기는 자식을 위해 끝까지 자신을 희생하기로 유명한 물고기입니다. 그 특성에 맞게 가시고기를 
부모님의 자식을 위하는 마음을 비유하여 쓴 책입니다. 이 책에서는 자식이 백혈병 걸려 죽어가다 끝
에는 살지만 아버지는 죽는 병에 걸리는 내용인데 읽으면서 부모님은 자식을 위해 뭐든 한다는 걸 
다시 한 번 떠올리고 그 덕에 제가 여기까지 올 수 있었다고 생각합니다.

■ 고등학교 시절 학업에 어려웠던 점과 극복한 사례를 이야기 해 보세요.

저는 고등학교 1학년 때는 사회 성적이 좋지 않았습니다. 공부에 대한 흥미도 느끼지 못해서 성적을 
올리기가 더 어려웠습니다. 하지만 학업 성적을 올리기 위해서 단순히 조금 더 책을 많이 보고 노트
정리도 꼼꼼히 하였습니다. 그리고 주말마다 학교에 나와서 반 아이들과 선생님들처럼 수업도 해보고 
모르는 부분은 서로 알려주면서 도와주었습니다. 그리고 유난히 좋지 못했던 사회문화 과목은 선생님
에게 많은 질문을 하면서 알기 위해 노력을 하였습니다. 2학년 때 강의를 오셨던 손아람 작가께서 사
회에 대한 내용과 우리가 알지 못했던 이념들을 설명해주셨는데 그때 왜 사회공부를 해야하고 동기
를 찾아서 더 열심히 공부를 하게 되었습니다. 제가 무엇을 하고 왜 해야하는지를 알게 되니 공부에 
대한 흥미도도 높아지고 사회에 관심을 가지다 보니 기초지식이 필요하다는 것을 깨닫고 더 열심히 
하게 되어 더 좋은 결과를 보여준 것 같습니다.

■ 진로에 관련된 정보를 수집하고 활용한 것을 이야기 해 보세요.

저는 2학년 과제연구 시간 중 관광학부의 의의와 앞으로의 전망에 대해서 조사를 하였습니다. 재학 
중인 관광학부의 학생을 인터뷰하고 보고서를 내는 과제였는데 제 꿈을 정해주는 것에 중요한 역할
을 하였습니다. 관광학부의 종류와 전망 그리고 미래의 직업 등에 대해 조사를 하였습니다. 이것을 
활용하여 고등학교 3학년 때 관광학부의 대해 발표하는 과정에서 남들보다 더 생생하고 현실적인 이
야기들을 많이 하였고 아무래도 관광학부의 학생의 이야기를 담은 것이다 보니 조언들도 같이 발표 
할 수 있는 좋은 기회였습니다.

기타
특이사항
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■ 꿈을 위한 노력이 있다면 얘기해보세요.

평소 음식사진을 모으기를 좋아하며 사진을 보고 레시피없이 저만의 레시피를 만들어 부모님께도 드
리고 대회도 출 전하여 금상이라는 상도 탄 적이 있습니다.

■ 부모님께 어떤 음식을 만들었으며 공부하기도 바쁠 텐데 괜찮은가요?

티비를 보다가 어머니께서 감바스를 보시곤 드시고 싶다하셔서 대충 레시피를 보고 저만의 레시피로 
만들어 드린 결과 엄청 좋아하시며 일주일에 한 번씩은 만들어드립니다. 하루 종일 공부하는 게 아니
기에 감바스 만들 시간은 충분하다고 생각합니다.

■ 마지막으로 할 말 있으면 하세요.

저는 이 말을 들으면 하기로 한 말이 있습니다. 저는 이 면접에 꼭 합격하여 다시 이 학교에 올 것이
기에 마지막으로 할 말은 없습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 예상 못한 질문에 대비할 것. 
공통질문 사전 공개된 내용 꼭 확인해 볼 것.

대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지1 : 면2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형(공통문항 미리 제시)

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도에서 대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 8시 30분까지 집합, 자기 순서까지 대기 후 면접 5분~10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이기 때문에 교복 대신 단정한 옷차림 필수

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기 및 입학 후 학업계획에 대해 이야기 해 보세요 (동기 및 학업계획)

답변1 : 아이들을 어렸을 때부터 좋아했고 장애를 가진 언니를 엄마 옆에서 돕다 보니 다른 또래 친
구들보다 사람을 돌보는 일에 자신이 있었습니다. 그러다 보니 두 가지 모두를 만족시키는 유치원교
사를 꿈꾸게 되었고 이러한 저의 꿈에 대해 더 체계적이면서 전문화된 교육을 받으며 더욱 발전된 
사람이 되고자 동의대학교 유아교육과에 지원하게 되었습니다. 그리고 입학 후 저의 학업계획은 1, 2
학년 때는 이론적인 수업이나 놀이지도, 아동문화 교육과 같은 교육적인 수업에 집중하여 공부하며 
동의대학교에서 실시하고 있는 임용, 봉사, 자격증, 인형극과 같은 동아리에 들어가 다양한 경험을 
쌓고 제가 가장 하고 싶었던 현장실습을 동의대에서는 3학년 때 실시하기 때문에 3학년이 되었을 때 
현장실습을 통해 여러 가지 지식을 쌓은 뒤 4학년 때는 전공공부와 함께 임용고시를 준비하며 더 발
전하고 성장할 수 있는 학생이 될 것입니다.

■ 질문2 : 고교 생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기 해 보세요 (학업역량)

답변2 : 저는 학업에 있어서 가장 어려웠던 것이 수업에 대한 이해도가 부족하다는 것입니다. 수학이
나 세계지리와 같이 이해력과 암기력이 동시에 필요한 과목 같은 경우는 암기는 되지만 수업시간에 
들었던 내용이 이해가 되지 않아 어려움을 겪었던 적이 있습니다. 하지만 저는 이를 극복하기 위해 3
년간 멘토 멘티 활동을 통해 멘토에게 이해가 되지 않는 부분을 질문하고 설명을 들으며 수업시간의 
내용을 복습 할 수 있었습니다. 또, 멘토 친구와의 예습을 먼저 함으로써 수업시간의 이해도가 예전
보다 많이 늘었다는 것을 깨닫고 조금이라도 성적이 오르는 등 전보다 나아진 저의 모습을 보며 어
려움을 극복할 수 있었습니다.

■ 질문3 : 진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기 해 보세요 (꿈과 끼)

답변3 : 저는 유아교육과를 꿈꾸면서 아이들을 보육하는 것에는 자신이 있었지만 교육적인 부분에 있
어서는 부족하다고 생각했기에 고등학교 3년간 교육 봉사활동을 했었습니다. 저는 이 활동을 통해 아
이들이 초반에는 시도조차 하지 않고 질문을 하고 도움을 요청했다면 점차 스스로 시도를 해보고 발
전하는 모습을 보였던 것이 엄청 뿌듯했고 아이들과 교감을 나누며 교육적인 부분에 있어서도 성장
한 것 같아 값진 경험이었습니다. 그리고 2학년 때 자신만의 교육 활동 집을 만드는 활동이 있었는데 
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이때 제가 꿈꾸고 있는 유치원교사라는 직업을 가진 학부모님께 직접 연락을 하고, 인터뷰를 진행하
며 유치원교사에 대한 여러 가지 정보들을 수집할 수 있었습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의료경영학과

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별먼접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 + 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 > 준비실(복도) > 면접실 > 귀가

면 접 시 간 ∙ 면접시간 15분 & 대기시간 2시간 (개별 순서에 따라 다름)

유 의 사 항 ∙ 기본적인 것 ex) 폰 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 편안하게 자기소개 및 지원동기 말씀해주세요.

답변1 : 고등학교에 올라와서 몸이 종종 아팠던 저는 병원과 약국을 자주 갔는데 병원에서 의사들과 
간호사들이 전문의학 용어로 대화하는 것을 듣고, 또한 약국에서는 처방전을 받았을 때 제가 알 수 
없는 용어들로 적힌 약 이름들을 보면서 이 용어들이 무엇인지 너무 궁금하여 의학용어에 대해 자세
히 알고싶은 학구열이 생겼으며, 앞서 말했듯이 저는 경영에 대한 전반적인 업무를 맡아서 잘 할 수 
있겠다고 자신했으며 저의 장점인 섬세함, 꼼꼼함, 누구보다 뛰어난 말솜씨와 열정과 노력을 살려 의
료기관에서 전문관리 기획, 홍보 등 경영분야에 제가 인재가 될 수 있겠다라고 느꼈으며, 앞서 말했
듯이 환자들에 대한 관심과 사랑으로 대해주고 소통하며 베풀어 주고 싶은 마음이 컸기에 이에 따라 
의학분야에 관심과 진로를 생각하게 되어 의료와 경영을 합친 동의대 의료경영학과에 오게되면 저의 
꿈과 끼를 잘 살릴 수 있겠다라고 생각하여 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 진로 및 학업계획을 이야기 해주세요

답변2 : 동의대 의료경영과에 들어와서 기초의학용어부터 전공의학용어까지 의학용어부터 공부하면서 
의학용어에 대해 자셋히 알고싶은 마음이 가장먼저 크고 경영에 관한 회계 등을 공부하면서 이 과에 
관련된 자격증 튀득공뷰를 병행할 생각 중입니다. 첫 번째는 병원코디네이터가 되고싶습니다. 왜냐하
면 환자들의 최대한으로 좋은 의료서비스를 충족시키고 환자들에게 도움이 되고 공감할 수 있는 사
람이 되고 싶기 때문에 병원코디네이터 두 번째는 자격증을 따고싶고, 보건 교육사 자격증을 취득하
여 보건선생님이 되고싶습니다. 왜냐하면 저는 나이상관없이 누구와도 잘지내는 친화력을 가지고 있
기때문에 학생들과 뜻하게 대해주고 학생들이 다친 상처뿐만 아니라 마음의 상처까지 잘 치료해 
줄 수 있는 보건선생님이 되고 싶다는 생각이 들기 때문입니다. 그리고 영어, 중국어, 일본어 등 회화
공부를 하면서 국제의료코디네이터 자격증도 취득하여 외국인 환자들도 직접 마나고 관리하는 일을 
하면서 글로벌하고 세상을 넓게 보고싶은 마음이 듭니다.

■ 질문3 : 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기 해보세요

답변3 : 원래 하고 있었던 정규 동아리에서 진로로 병원일을 하고 싶다는 마음을 가지고 정규의학동
아리인 골든타임이라는 동아리에 편입으로 들어가였고, 이 동아리에서 직접 손에 피를 내면서 나의 
혈액형을 알아보고, 석고와 알지네이트 라는 반죽을 이용하여 직접 치아모형도 만드는 등 여러 가지 
의학 활동 실험을 하였고, 의학분야에 진로를 희망하는 친구들을 모아서 의학 자율동아리도 따로 만
들어서 의하관련 주제로 삼아 토론활동, 실험 등 다양하게 의학에 대해 접해보는 시간을 많이 가지게 
되면서 의학에 대한 관심이 많이 증가하였고 동아리 의학 활동 만큼은 설레던 활동이었으며, 대학교 
수시를 넣을 때 쯤 동의대 의료경영이라는 과를 지원하기 전 먼저 경영에 대해 알아보기 위해 경영
이 무엇인지 경영에 대한 유튜브와 네이버 동영상 등을 봄면서 경영이 무엇인지 접하게 되었고, 여기
서 인상 깊게 들었던 말은 “경영이라는 기업활동은 가치를 만들어 가는 과정” 이라는 말을 듣고 나는 
병원에서 어떠한 가치를 만들어 나갈 것인가 생각을 해보았는데, 의료경영에 관한 공부를 배우면서 
환자에 대한 최고의 서비스를 제공하자! 환자들에게 최적의 공간을 제공하고 싶다는 목표와 가치를 
마음에 새기게 되었습니다.
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대학명 학과(부) 전기전자통신공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 학업계획, 진로계획

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 →퇴실

면 접 시 간 ∙  10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(교복착용금지, 부모님직업 언급 금지 등)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : : 지원 동기와 학업계획에 대해 말하시오.

답변1 :2학년 수학여행 때 방문한 전자기기 홍보관에서 전자기술의 부품과 사용된 기술에 대해 설명
을 들었습니다. 그 과정이 즐겁고 가슴이 벅차서 전자기기 관련 일을 해야겠다고 마음 먹었습니다. 
전자공학을 공부하여 전자분야에 종사하고자 지원하였습니다.

■ 질문2 : 학업 중 어려움을 느낀 과목에 대해 말하시오.

답변2 : 수학이 어려웠습니다. 중학교 때 우수한 성적을 받았기에 고등학교에서의 낮은 성적이 더 충
격적이었습니다.

■ 왜 어려웠나요?

개념과 공식의문제 적용이 어려웠습니다.

■ 해결하기 위해 무엇을 하였나요?

매일 문제를 풀고 틀린 문제는 오답노트하고 개념관련 독서를 하였습니다.

■ 읽은 책의 종류와 내용에 대해 말하시오.

책의 종류와 내용을 설명함

■ 질문3 : 진로와 관련하여 정보를 찾거나 활용한 경험을 얘기해 보세요.

■ 질문 4 : 학교생활하면서 힘든점과 극복과정 ?

답변4 : 생명과학 및 의학에 관한 자율동아리 활동을 했었는데 항상 실험이나 모둠활동이었으면 저는 
거의 적극적으로 실험을 잘하고 친구들을 도와주는 편이었는데 소 눈 해부실험을 하때 직접 해부하
면서 이게 눈의 어디부분인지 파악도 어려웠고 신경다발을 중간에 잘라내 어야 하는데 찾기도 어려
웠고 해부가 쉽게 되지않아서 힘들었습니다. 하짐나 친구들과 생명선생님의 도움과 설명을 들으면서 
같이 실험에 성공하였으며 실험을 보러온 친구들에게 눈

설명했던 경험이 있었는데 그 전날에 눈 구조에 대해 공부해오고, 동영상도 많이보고 해부동영상도 
보면서 친구들에게 알려주고 싶은 마음이 컸는데 그러지 못해서 아쉬움이 굉장히 컸고 실험이 제가 
생각하던거와 달리 잘 되지않아 우울했지만 선생님과 조원친구들의 도움을 받으면서 해부실험이 쉽
지는 않았는데 실험을 성공적으로 잘 마쳤고, 해부실험이 칼을 들고 친구들끼리 하는 시험이라 자칫
하면 어려웠을텐데 조원 누구도 다치지않고 실험을 끝낸 일이라도 너무 감사하였고 실험을 마친후 
제가 눈구조와 자료를 친구들에게 설명하면서 친구들이 이해하는 모습을 보면서 되게 뜻깊은 시간을 
가져서 뿌듯하였던 경험이 있습니다

■ 질문5 : 해부실험이 어려웠을텐데 어떻게 학교에서 잘 진행할 수 있었는가 ?

답변5 : 선생님의 도움이 가장 컸던 것같습니다, 여기에 저의 보조설명을 덧붙여 친구들에게 설명하
여  진행할 수 있었습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고싶은말 ?

답변6 : 동의대 의료경영학과의 한번도 보지못한 인재가 되겠습니다 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 자유복장 (교복 x) & 면접관분들이 편안한분위기로 진행하심 
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답변3 : 수학여행 이후 전자분야에서 일하기 위해 어떤 학과에 가야하는지 조사하고, 관련 도서를 찾
아 읽으며 기초지식을 쌓았습니다. 오래보아도 시력이 나빠지지 않는 디스플레이를 만들겠다는 목표
를 세웠습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변4 : 디스플레이는 세상을 바라보는 창입니다. 이러한 창을 통해 세상을 바라보는데, 시력이 나빠
지는 것은 모순이라 생각합니다. 시력이 나빠지지 않는 디스플레이를 만들 수 있게 저에게 기회를 주
십시오. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전기전자통신공학부

면접일시 2019년 11월 24일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 ( 면접관 2 : 지원자 1 )

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가 ( 학업와 학업 외 역량 평가 )

문 항 유 형 ∙ 공통 질문

면 접 절 차 ∙ 면접 대기실 -> 준비실 -> 면접실 1 -> 귀가

면 접 시 간 ∙ 5~7분 가량

유 의 사 항 ∙ 공통 질문을 주는데 그것만 숙지하시고 , 꼬리 질문도 생각해보세요.

질문과 
답변
요약

■ 1. 지원동기 및 학업계획(지원동기와 입학 후 학업계획을 이야기)

안녕하십니까 , 현재는 21세기 4차 산업 혁명의 시대이고 , 저는 4차 산업 혁명에서 전기 , 전자 , 
통신 이 세 가지는 꼭 필요하다고 생각합니다. 그래서 저는 그 세 가지를 동시에 배울 수 있는 동의
대학교 전기전자통신공학부에 지원하게 되었습니다.

만약 제가 입학하게 된다면 , 1학년때는 수학과 물리를 공부할것이며 , 2학년과 3학년때는 컴퓨터 언
어와 전자 회로 수업을 수강하고 싶고 , 4학년때는 컴퓨터네트워크 수업을 꼭 듣고 싶습니다.

■ 꼬리질문 – 4차 산업 혁명이라고 했는데 정보 보안 전문가가 어떤일을 할수있겠는가 ?

4차 산업 혁명의 시대는 빅데이터,즉 정보량의 싸움인데 , 정보를 얼마나 지키고 수집하느냐가 중요
할거 같으므로, 중요한 직업이 될거 같습니다.

■ 2. 학업역량(고교생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험을 이야기)

제가 고등학교때 , 수학에 대한 어려움이 컸습니다. 제 문제점이 한 문제만 계속 오랫동안 보다가 안
풀리면 포기하고 다음 문제로 넘어가고 그랬는데, 그러다보니 숙제 대부분을 못하는 문제가 생겨서 
어떡하지? 라는 생각이 들었었는데 , 그때 친구들이 문제를 눈으로만 보지 말고 손으로 쓰일거 같은 
공식 몇 개를 써보라는 조언을 듣고 , 그 조언을 실천한 결과 제 어려움이 살짝 덜은 경험이 있습니
다.

■ 3. 꿈과 끼(진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험을 이야기)

제 꿈은 정보 보안 전문가입니다. 그것을 알아보기 위해 저는 커리어넷 사이트를 이용하여 전망과 , 
월급 그런것들을 보여 정보 수집을 한 경험이 있습니다.

■ 꼬리 질문 – 정보 보안 전문가의 전망은 어떻던가 ?

역시 4차 산업 혁명 시대라서 그런지 전망이 아주 좋음 이였습니다.

■ 4. 마지막으로 하고 싶은말 없나?

 (면접 들어갔을때가 11시쯤 이였습니다)

곧 점심 드셔야할텐데 점심 맛있게 드세요 :) 라고 말하고 나왔습니다.

반응은 신선한 마지막 말이라고 웃으시며 좋아하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 수험표와 신분증 꼭 지참하시고 , 블라인드 면접이니 교복 입지마세요.
∙ 거기 있는 안내누나와 형이 긴장 풀어주니깐 긴장 하지 마시고 공통질문과 꼬리질문만 잘 생각하세요.
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대학명 학과(부) 전기전자통신공학부

면접일시 2019년 11월 15일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 학업역량, 문제해결 능력, 꿈과 끼, 진로정보 능력

문 항 유 형 ∙ 블라인드

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 50분, 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 없음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 학업계획을 이야기해 보세요.

답변1 : 저는 전기전자통신공학부에 들어오기 위해 꿈을 키워왔습니다. 저는 동아리 활동도 물리 화
학 동아리로 하였습니다. 특히 반도체 관련 트랜지스터 부분이 나올 때 저는 가장 흥미를 느꼈습니
다. 또한 정보통신과 신소재, 알기 쉬운 나노 기술 등 전자공학 쪽의 꿈을 키워왔습니다. 그렇기에 저
는 전기전자통신공학부에 들어와 저의 꿈을 실현시키고자 지원하게 되었습니다. 저의 학업계획은 저
는 전공공부를 열심히 할 것입니다. 전공과목 중 특히 전자 회로 특론, 컴퓨터 네트워크, 반도체 소자
에 관심이 많습니다. 그리고 저는 반도체설계산업기사 자격증, 전자기기기능사 자격증을 꼭 딸 것입
니다. 다음으로 저는 어학연수를 계획하고 있기에 영어 공부를 열심히 할 것입니다. 교환학생을 통해
서나 또는 개인적으로라도 어학연수를 준비하고 있습니다. 그리고 저는 대학 진학 후 역사소설과 추
리소설을 마음껏 읽어보고 싶습니다. 비록 전공 관련 책은 아니지만 역사소설과 추리소설을 많이 읽
어 전공공부를 더 열심히 할 수 있는 발판을 마련하고자 합니다.

■ 질문2 : 진로 희망에 따른 정보를 수집하거나 활동한 경험을 이야기해 보세요.

답변2 : 전자공학 관련 책을 여러 권 읽으면서 전공에 대한 관심을 키워왔습니다. 제가 읽은 책은 정
보통신과 신소재, 알기쉬운 나노 기술 등의 책을 읽었습니다. 정보통신과 신소재라는 책을 읽어 트랜
지스터 발명이 수 많은 전자제품 탄생에 기여한걸 알게 될 때 가장 큰 보람이였습니다. 또한 인터넷, 
학교 홈페이지에서 자료를 찾아 친구들 앞에서 발표한 것이 기억에 남습니다. 전자공학과가 무슨 과
이고, 어떤 활동을 하는지 등 동아리원 앞에서 발표하였습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말이나 준비해 왔는데 못한 말이 있다면 말해주세요. 없다면 말하지 않
아도 됩니다.

답변3 : 저는 전기전자통신공학부에 들어오고 싶은 마음이 강해 전자 관련 기기, 관련 자격증이 무엇
이 있고, 전공 관련 책을 많이 읽었습니다. 관련 자료들을 찾을수록 전기전자통신공학부에 들어오고 
싶다는 생각이 더욱더 강하게 들었습니다. 저는 정말 이 과에 들어오고 싶습니다. 이 과에 들어와 저
의 꿈을 실현시킬 수 있도록 저를 꼭 선발해 주시기 바랍니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 정보경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(1:2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(지원동기,학업계획,꿈과끼,학업역량)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분
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유 의 사 항 ∙ 신분증지참,교복금지

질문과 
답변
요약

■ 1. 지원동기,학업계획(우리대학교에 지원한 동기가 무엇입니까,대학에 합격한다면 어떤식으로 공부를 
할것입니까)

원래는 컴퓨터공학과를 가고싶었는데 성적이 좋지않아서 문과를 가게 되었습니다 그러다보니 문과에
서 컴퓨터를 어떻게 배울까 생각하다가 이학과가 보여서 지원하게 되었습니다. 제가 이대학에 합격하
게 된다면 컴퓨터자격증을 몇 개 딸것이고 고등학교때 했던 습관을 버리지 않고 더 열심히 공부해서 
제가 이루고자하는 목표에 도달하고자 노력해보겠습니다

■ 2. 학업역량(고등학교공부를 하면서 힘든점을 어떻게 극복했나요)

1학년때 공부가 안되서 슬럼프를 겪다가 내가 지금 쉽고 나중에 여렵기본다 지금어렵고 나중에 쉬운 
것이 낫다고생각되서 다시 심기일전해서 공부법을 배우고 모르는 문제가있으면 공부를 잘하는 친구
에게 물어보고 그친구의 공부법도 따라가보고 성적을 올리기 위해 많은 노력을 했습니다 그래서 제
가 여기까지 올수 있었던 것 같습니다

■ 3. 꿈과 끼(자신의 꿈을 이루기 위해 어떤 노력을 했나요?)

프로그래머가 되기위해독학으로 c언어책을 사서 공부하고 정보처리기능사자격증을 따기위해 책으로 
공부했습니다. 그리고 경성대학교에서 고등학생을 대상으로 하는 파이썬특강을 컴퓨터언어에 대한 지
식을 키웠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가 (학업과 학업 외 역량평가) 

문 항 유 형 ∙ 공통질문

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 준비실-> 면접실

면 접 시 간 ∙ 10~12분

유 의 사 항 ∙ 신분증 , 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 :지원동기,입학후 학업 계획?

답변:컴퓨터 운영체제인 윈도우는 어떻게 작동하는지 궁금하였고 그 생각을 가지게 된 이후 컴퓨터에 
관심을 가지게 되었습니다. 컴퓨터랑 관련된 학과를 찾는 도중 동의대 컴퓨터 공학과를 알게 되었고 
특히 교직 이수와 관련된 수업을 받을 수 있다는 것을 알게되었습니다. 그로인해 지원하게 됨. 교과
과정에 따른 학업계획은 1,2학년 때 기초프로그래밍을 통한 실력향상, 3학년 때는 데이터베이스와 운
영체제 4학년 때는 컴퓨터 통신망 이라는 수업을 통해 컴퓨터 교과 과정을 할 생각입니다.

■ 질문2 :고교생활중 학업에 어려웠던 점 극복사례?

답변2 :점심시간 후에 있는 수업시간은 졸음이 와 수업을 듣지 못하는 어려움이 있었습니다. 주로 국
어시간이 점심시간에 있어 수업을 듣지 못하는 경우가 많았습니다. 졸음을 참기 위해 수업시간에 일
어서서 듣거나 수업 전에 세수를 하여 수업을 듣기 위해 노력하였습니다. 만일 이렇게 하였는데도 졸
았다면 수업이 끝나고 친구나 선생님께 질문을 함으로 어려움을 극복 할 수 있었습니다.

■ 질문3 :진로희망에 따른 정보수집 활용경험?

답변3 :컴퓨터에 관심을 가진 것은 어릴 때 이지만 진로를 확정하게 된 계기는 고1때 it와 컴퓨터 공
학과에 대한 정보를 듣고 컴퓨터와 관련된 진로를 꿈꾸게되었습니다. 2학년이 되어서는 학과체험을 
할 수 있는 기회를 가지게 되었는데 (코딩 체험)진로에 대해 설명하시는 교수님의 말씀을 통해 컴퓨
터 엔지니어에 대한 꿈을 확고하게 가지게 됨 3학년 때는 진로와 관련된 책을 통해 컴퓨터에 대한 
정보를 알게 되었습니다.

■ 질문3-1 :3학년 때 어떤 책을 읽었는가?
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대학명 학과(부) 호텔관광경영학부

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 필수 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 학교명, 이름, 부모님 직업 등 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 학업계획

답변1 : 저는 여행 상품 기획가가 되기 위하여 관광산업에 대한 이론과 실무 교육이 중요하다고 생각

해왔습니다. 동의대학교 호텔관광경영학부는 1학년 때에는 학부제로 되어 있어 다양한 방면으로 공부
할 수 있다는 점과 직접 여행 상품을 기획하고 체험하는 자원 답사 프로그램이 잘 갖춰져 있어 지원
하게 되었습니다. 제가 만약 동의대학교 호텔관광경영학부에 재학하게 된다면, 1학년 때는 기본교양 
과목이 중요하다고 생각하여 관광산업론과 같은 기초를 탄탄히 할 것이고, 관광과 관련된 공모전 참
가 및 자원 답사 활동을 하는 텔루스(TELLUS) 동아리에 들어가 활동할 것입니다. 그리고 2학년과 3
학년 때에는 전공으로 선택한 국제 관광경영학과에서 국제 관광론, 관광상품개발론과 같은 심도 있는 
공부를 할 것입니다. 토익, 토플과 같은 어학 관련 자격증 뿐만 아니라 관광 통역안내사 자격증 등을 
취득할 것입니다. 마지막으로 4학년 때에는 남은 학교생활을 잘 마무리하고, 졸업과 동시에 여행사에 
취직할 것입니다. 저는 동의대학교 호텔관광경영학부에 입학하여 지금과 같은 계획을 실천해보고 싶
습니다.

■ 질문2 : 진로희망에 따른 정보를 수집하거나 활용한 경험 이야기

답변2 : 진로와 관련된 활동에 대해서는 크게 2가지로 나눠 말씀드리겠습니다. 첫 번째는 호텔, 관광

과 관련된 학과에 재학 중인 대학생 선배들과 멘토링 활동을 한 것입니다. 저는 이러한 멘토링 활동
을 통하여 호텔, 관광에 필요한 역량들과 구체적인 진로 방향을 설계하는 데에 많은 도움을 받았습니
다. 두 번째는 동아리 활동을 통하여 각 도서부원들의 관심 직업에 대한 관련된 도서를 읽고 토의를 
진행했던 것입니다. 예를 들어, 관광이면 “하청업체 근로자의 처우개선”과 같은 논제로 토의를 진행
하였습니다. 저는 이러한 토의 경험으로 여러 가지 시사 문제에 대해 관심을 가지게 되었습니다. 또
한 제가 관광에 대한 다양한 지식을 넓힐 수 있는 계기가 되었습니다.

■ 질문3 : 고교 생활 중 학업에 대한 어려움이 있었던 경험

답변3 : 저는 고등학교에 들어와 수학 공부를 어떻게 시작해야 할지 너무 막막했습니다. 기본 개념에 

대해서 부족한 부분이 많았고 그 부분들이 정확히 무엇인지 파악하기 어려웠습니다. 저는 수리적 탐
구 능력을 향상시키기 위해서 수학에 관심을 가지고자 노력했습니다. 특히, 확률과 통계 부분에서 
‘조건부 확률 실생활에서 찾아서 풀어오기’에 대한 과제를 직접 신문이나 인터넷 뉴스를 스크랩하여 

답변3-1 :김현정 교수님께서 작성하신 그림과 이야기로 쉽게 배우는 소프트웨어와 코딩 첫걸음이란 
책을 통해 기본적인 소프트웨어랑 코딩에 대해 알게 되었습니다.

■ 질문3-2:그 책은 어떤 내용?

제목에 나와 있는 대로 소프트웨어와 코딩에 대한 기초적인 이야기입니다. 소프트웨어와 코딩에 대해 
입문하고 싶은 사람들을 위한 책이라고 생각합니다

■ 질문4 :마지막으로 하고 싶은 말

답변4 :일단 1차 합격시켜 주셔서 면접 보게 해주심 감사합니다. 앞으로 저의 진로의 길을 열어주시
는 교수님들이 되면 감사하겠습니다.

기타
특이사항

∙ 면접의 질문은 미리 주어져서 예상하기 쉬웠습니다. 하지만 추가 질문이 있으므로 그 질문에 대해 미리 
준비하도록 해야합니다. 결국은 생활기록부에 적힌 내용을 알아야 합니다.
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대학명 학과(부) 화학환경공학부

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자1명 면접관2명이상

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가,교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정, 휴대폰 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 이유는?

답변1 : 고등학교 때 화학부에 들어가서 다양한 주제로 실험을 하는 도중 화학이 일상생활에 엄청난 

영향을 끼친다고 생각하였으며 화학이 우리에게 주는 영향이 많다는 것을 알게 되어 지원하게 되었
습니다.

■ 질문2 : 고등학교 때 좋아했던 과목?

답변2 : 수학과 과학에 대해 흥미를 느꼈으며 이러한 과목들에 대해 더 알고싶어 책과 인터넷 등에 

검색을 하여서 다양한 정보를 찾아내는 등 많은 노력을 기울였습니다.

■ 질문3 : 좋아하던 과목을 공부했던 방법은?

답변3 : 계획을 세워서 공부를 하였으며 플래너를 만들어 그 전 날에 하지 못했던 공부들을 기록하였

다가 다음 날에 공부를 하였으며 어제 끝낸 공부도 다시 복습 하는 계획을 세우는 등 이러한 방법을 
통해 공부를 하였습니다.

기타
특이사항

∙ 면접을 볼 때 면접관들이 편안한 분위기를 조성해주셨으며 이러한 분위기 속에서 자신이 하고자하는 이
야기를 다 할 수 있었으며 대답을 머뭇거려도 끝까지 본인의 이야기를 할 수 있게 기다려 주시는 등 많
은 배려를 해주셨습니다. 이렇게 면접을 진행하여 딱딱하고 빡빡한 분위기가 아니라 밝고 재미있는 분위
기 속에서 면접을 끝낼 수 있었습니다.

대학명 학과(부) 화학환경공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문제 만들기를 해보고 해결해보는 등의 수학적 해결 과정을 수행했습니다. 이 과정에서 수학은 기본 
개념을 바탕으로 응용문제에 쉽게 접근할 수 있다는 데에 관심이 갔고, 이것이 수학의 매력이라고 생
각했습니다. 수학이라는 과목 자체에 겁을 먹고 멀리했던 이전의 제 모습이 아쉽고 후회됐습니다. 공
식을 외우고 대입하여 단순하게 계산을 하던 제가 식 전개의 탐구과정에 호기심을 가지고 미지수로 
증명하기까지에 이르렀습니다. 수학은 제가 가장 어렵고 힘들어했던 과목에서 이제는 어떤 문제를 보
더라도 자신감을 가지고 풀 수 있는 과목이 되었습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말

기타
특이사항
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문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분(+n)

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 입학 후 학업계획을 말해보세요.

답변1 : 저는 1학년때 웹툰을 보는걸 좋아했습니다. 그런데 저가 보던 웹툰 중 ‘냄새를 보는 소녀라

는 웹툰이 있었는데 그 웹툰의 마지막에는 항상 조향과 관련된 용어가 나왔습니다. 그래서 저는 조향
사라는 직업에 관심을 가지게 되었고 3년간 조향사에 대하여 알아본 결과 조향은 화학과 상당히 관
련이 있다는걸 알게 되었고 그래서 저는 동의대학교 화학환경공학과에 지원하게 되었습니다. 저가 이
과에 입학하게 된다면 저는 1학년때 학과 공부를 열심히 하여 2학년때는 화학공학과에 들어가서 화
학에관하여 열심히 배우고 4학년때 배우게되는 화장품공학도 들어서 졸업후 조향사가 되기위해 노력
할것입니다.

■ 질문2 : 고등학교 공부 중 어려운 점은 없었나요?

답변2 : 저는 1학년때 영어단어를 외우는것 같은 단순암기가 힘들었습니다. 하지만 저는 단어의 뜻과 

스펠링에 스토리를 만들어서 외우는 저만의 방법을 만들었고 그래서 2,3학년 때는 꾸준히 영어 점수
가 올랐습니다.

■ 질문3 : 영어말고 수학이나 과학에는 어려움이 없었나요?

답변3 : 네 제가 수학이나 과학에 소질이 있어서인지 크게 힘들거나 어려운 점은 알지 못했습니다.

(면접관분들 웃으심)

■ 질문4 : 앞에서 조향사에관해서 자세하게 설명을 하셨는데 고등학교 생활중에 진로활동한게 어떤게 있

죠?

답변4 : 저는 많은 조향과 관련된 진로 활동을 했는데 그중기억에 남는것은 2학년 확률과통계 시간에 

우리나라의 향수시장과 수요에대하여 조사한게 특히 기억에 남습니다. 왜냐하면 저는 그 발표를 위해 
조사하기전에는 우리나라의 향수시장이 상당히 좁고 만드는 향수도 거의 없는걸로 알고있었는데 발
표를 하기위해 준비하면서 우리나라도 향수시장이 점점 늘어나고있고 괜찮은 향수도 만들고 있다는
걸 알게되었습니다.

■ 질문5 : 그럼 확통시간에 한 활동말고 다른시간에 한 활동은 기억에 남는 활동이 있나요?

답변5 : 네 저는 웬만한 수행평가나 발표를 모두 조향과 연결시키려고 노력했는데요. 저는 그중에서 

3학년비문학시간에 한 비문학지문을 페로몬향수와 연관지어서 페로몬향수의 진실과 성분에 관하여 
발표한것이 또한 기억에 남습니다. 왜냐하면 저의 친구들이 모르던 내용을 알려줄 수 있었고 그래서 
유익한 발표였다고 생각하기 때문입니다.

■ 질문6 : 그럼 평소에 조향에 관련된 자료들을 스크랩하시는건가요?

답변6 : 네 저는 평소에 저의 컴퓨터와 스마트폰에 조향관련내용을 스크랩하기도 하고 무엇보다 향수

에 관하여 잘 알아야 한다고 생각하기 때문에 최근에는 백화점에 가서 시향도 최대한 많이 해보려고 
노력하면서 행복하게 시간을 보내고 있습니다. 

■ 질문7 : 혹시 향수에 사용되는 유기물질중에 아는것이 있나요?

답변7 : 네 저는 향수의 발향력과 지속력을 늘려주기 위해 고가의 향수에들어가는 용연향이라는 고래

의 토사물이 유기물질이라고 알고있습니다.

■ 질문8 : 그럼 그 용연향에서 유기체가 나오는건가요?

답변8 : 거기까지는 자세히는 잘 모르겠습니다. 학과에 입학하게 된다면 꼭 알아보도록 하겠습니다.

■ 질문9 : 마지막으로 할말있나요?

답변9 : 네 저는 우선 1차를 통과시켜주셔서 저에게 이 면접을 볼수있게 해주신 면접관분들께 감사드

리고 싶습니다. 왜냐하면 저는 이제껏 고등학교3년을 돌아본적이 없었기 때문에 이번기회에 면접을 
준비하면서 저의 고등학교3년을 돌아볼 수 있었고 저가 잘한점과 잘못한점을 알아볼 수 있었기 때문
에 이런 기회를주신 면접관님들께 감사드리고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 바이오응용공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 블라인드 면접 ( 2 : 1 )

평 가 내 용 ∙ 학업역량, 꿈과 끼

문 항 유 형
∙ 지원동기 및 학업계획/고교생활 중 어려움이 있었던 경험과 극복/진로 정보수집, 활용경

험

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>귀가

면 접 시 간 ∙ 15분 이내

유 의 사 항 ∙ 성명, 출신고교, 부모님 직업, 수험번호 등 개인신상 노출 금지/교복착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 지원동기와 입학 후 학업계획에 대해 말씀해 주십시오.

저는 평소 과학에 많은 관심을 두고 있습니다. 그 중에서도 화학을 가장 좋아하는데 제가 동의대학교 
바이오응용공학부를 지원한 이유도 화학과 관련 있기 때문입니다. 기초화장품 선택에 예민했던 저는 
자주 화장품 속 화학성분들을 검색해 보고 성분들이 들어가는 이유들을 하나하나 알아가다 보니 어
느새 화장품에 대해 연구하고 인체에 무해한 화장품에 대해 연구 하고싶다는 목표가 생겨 있었습니
다. 그래서 바이오의약산업과 관련된 제 꿈을 이룰 수 있는 학교를 찾아보게 되었고 바로 이곳 동의
대학교 바이오응용공학부에 지원하게 되었습니다. 제가 만약 입학하게 된다면 최첨단 바이오산업의 
기초와 전문지식을 배운 후 바이오의약공학을 전공하고 싶습니다.

■ 고교생활 중 학업에 대해 어려움이 있었던 경험과 극복방법을 말씀해 주십시오.

제가 잠깐 공부에 손을 놓았던 때가 있었는데 그 순간이 저에게 가장 힘들었고 값진 순간이었습니다. 
0에 가까운 학업량을 다시 원래로 되돌려 놓아야했던 저는 우선 모른다는 것에 대해 스스로 용감하
지 못했던 것 같습니다. 남들도 다 같이 모를 수도 있는 문제를 혼자 모른다고만 생각하니 질문하는 
것조차 어려웠습니다. 그런데 한번 질문하고 선생님과 신뢰를 쌓으니 두 번째는 자연스럽게 질문이 
가능했습니다. 처음을 해결해야 다음 단계로 넘어갈 수 있는데 질문을 통해 차근차근 나아가는 제 모
습을 보며 뿌듯함을 느꼈습니다. 또한 반복학습에 대한 효과도 많이 봤는데, 새로운 것을 반복하기 
보다는 틀린 것 위주로 반복해 완벽하게 제 것으로 만들기 위해 노력했습니다. 무엇보다 제 자신에게 
긍정적인 말과 생각을 항상 했고 이러한 노력이 빛을 발해 지금의 제가 있는 것 같습니다.

■ 진로 희망에 따른 정보의 수집 및 활용 경험이 있습니까? 있다면 구체적으로 말씀해 주십시오.

저는 어렸을 때부터 진로에 대한 고민이 많았기 때문에 여러 직업들을 면담을 통해 생생하게 느껴보
았습니다. 잠깐 수의사를 꿈꿨던 시절이 있었는데 집 근처 동물병원에 약속을 잡고 가서 진짜 의사선
생님을 만나 뵙고 질문하면서 평소 가졌던 궁금증들을 해소했습니다. 현재 제 꿈을 찾아 이 학과에 
진학하고자 하기까지 실제로 만나 질문할 수 있는 분은 없었지만, 인터넷이라는 좋은 기술을 통해 직
업탐색 사이트를 찾아 들어갔습니다. 이것저것 검색해보니 화장품을 연구할 수 있는 바이오의약공학
을 알게 되었습니다. 마지막으로 바이오의약공학을 가진 몇 안되는 학교들의 홈페이지를 참고해 저와 
꼭 맞는 학교를 찾았습니다.

■ 방금 말씀하신 직업탐색 사이트가 어디인가요? 구체적으로 어떻게 사용하는 사이트죠?

커리어 넷을 사용했습니다. 제 관심분야인 ‘화장품’이라는 용어를 검색하면 화장품과 관련된 학과라
든지 직업이 나오게 됩니다. 이 사이트를 방문하기 전까지 제가 화장품개발연구원이 되려면 ‘화학공
학과’만 전공해야하는 줄 알았습니다. 하지만 검색을 통해 ‘바이오응용공학’을 알게 되었습니다. 또 
대학교를 찾다보니 이 학과가 몇 개 되지 않음을 깨닫게 되었고 학교홈페이지를 이용해 저와 맞는 
학교라고 생각한 동의대학교에 지원하게 되었습니다.

■ 그 사이트를 언제 사용하셨나요?

제가 조금 전에 공부를 손에서 놓았던 때가 있었다고 말씀 드렸는데요. 그 시기가 지날 때 쯤 진로에 
대한 생각이 깊어졌기 때문에 사용했었습니다.

■ 마지막으로 꼭 하고 싶은 말이 있나요?

저는 앞에 계신 면접관 분들처럼 동의대학교를 빛낼 수 있는 멋진 연구원 이 될 수 있다 생각합니다. 
어렵고 힘든 시간을 해치고 온 만큼 제 안에는 수많은 가능성들이 있고, 아무도 보지 못한 보석을 발
견해 주실 거라 믿습니다! 꼭 다시 이곳에서 뵙고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 수험표와 사진이 부착된 신분증(주민등록증, 여권 등)을 반드시 지참
∙ 면접고사에 불참하는 것은 불합격 처리함
∙ 면접고사장이 2개 이상 분반되는 경우 우리 대학 자체 성적 산출 공식에 따른 표준점수를 적용함
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대학명 학과(부) 디지털콘텐츠디자인학과

면접일시 2019년 11월 03일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 명지인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명이 수험생 1명에 대해 면접 진행

평 가 내 용 ∙ 지원 동기, 진로희망, 수상경력, 동아리 활동

문 항 유 형 ∙ 구두 질문

면 접 절 차 ∙ 질문에 대한 대답

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 과에 지원한 이유는?

답변1 : 학과 내 개설된 수업(조직커뮤니케이션, 미디어경영 등)에 흥미를 느꼈으며 미디어 회사 창업 

희망함.

■ 추가질문 : 따로 준비하고 있는 진로 관련 노력이 있는지?

무한도전 분석 내용 간단히 언급함.

■ 질문2 : 방송반 동아리와 방송미디어 연구동아리를 했는데 인상 깊었던 활동은?

답변2 : 방송미디어 연구동아리. 원하는 활동을 하며 좋은 성적을 거두었음.(최우수동아리) 방송미디

어 트렌드를 예측할 수 있다는 것을 증명할 수 있었던 경험이었음.

■ 질문3 : 교지편집부 활동 중 인상 깊었던 것은?

답변3 : 학생회 부회장 인터뷰. 정치부 기자가 된 것 같은 느낌이었으며 부회장 후보들의 이야기들을 

독자들에게 잘 전달할 수 있는 계기가 되었음.

■ 질문4 : 표창장이 많은데 이에 대해 스스로 어필할 것이 있는가?

답변4 : 친구들과의 교우관계에 대한 일반적인 내용을 이야기함.(배려, 다가가기 등) 특색 있는 답변

은 하지 못함.

■ 질문5 : 방송연출가를 희망하고 있는 이유, 계기는?

답변5 : 방송프로그램을 직접 만들어보고 싶다는 생각을 가지고, 그것을 구체화시키기 위해 공부, 독

서, 활동 등의 여러 활동을 하고 있음.

■ 추가질문 : 추가 질문이 있었는데 내용은 기억이 나지 않으나 답변을 잘한 것 같았음.

■ 추가질문 : 교우관계 추가 질문. -> 앞서 답변한 내용을 비슷하게 이야기하다가 중간에 말을 끊으심.

■ 질문6 : 더 하고 싶은 말은?

답변6 : 제 안에 어떤 능력이 있는지 충분히 말하지 못했지만, 이 학교에 다니면서 열심히 공부하고 

노력하며 저 자신을 발견하고 싶음. 면접 기회주시고 끝까지 들어주셔서 감사함.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전통건축학과

면접일시 2019년 11월 14일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 명지인재전형

면접개 면접형식 및 
면 접 인 원
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평 가 내 용

문 항 유 형 ∙ 전공적합성

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 10분 

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 명지대학교 전통건축을 어떻게 알게 됐는가

전통건축 활동을 꾸준히 하면서 진로를 전통건축으로 정해도 좋겠다고 생각해서 전통건축 관련 학과

를 찾아 보았고, 명지대를 포함한 다양한 학교에 전통건축학과가 잇다는 것을 알게 되어서 본 학과에 
지원하게 되었습니다.

■ 많은 학교중에 명지대학교를 선택한 이유는 무엇인가

인터넷을 통해 명지대 건축학과에 관한 많은 글을 보았는데, 명지대가 한국 5대 건축명문에 들어간다

는 사실과 전통건축학과를 한국 최초로 개설한 사실을 알게 되어 명지대에 가장 흥미를 느꼈습니다. 
이외에도 명지대가 건축관련해서 특화된 점이 많다는 것에 흥미를 느껴서 명지대학교로의 진학을 가
장 희망하게 되었습니다.

■ 한국전통대 전통건축학과는 4년제이고 명지대 전통건축학과는 5년제인데, 4년제와 5년제를 졸업했을 

때의 차이를 아는가?

네 압니다. 4년제를 졸업하면 건축사 자격증을 딸 수 없고, 5년제를 나오거나 대학원을 나와야만 건

축사를 딸 수 있는데, 건축사를 따게 되면 문화재실측사 자격증을 취득할 기회가 주어지게 됩니다.

■ 본 학과와 관련 직종에 대해 해박한데, 관련정보를 어디에서 얻었나?

제가 실은 전통건ㄴ축학과에 너무 가고 싶어서, 전통대에서 실시하는 프로그램에 참가를 여러번 하였

습니다. 학과 체험 캠프에 참여하여 전통건축학과 재학생들에게 실제 업계의 현 상황이나 업종 비전, 
세세한 정보들도 들을 수 있었고, 현직 문화재수리기술자를 보시고 하는 세미나에서도 많은 정보를 
알 수 있었고, 인터넷을 통해 알기 힘든 정보들 까지도 그곳에서 얻을 수 있었습니다.

■ 자소서에 한옥과 cnc를 결합하겠다고 하였는데, 왜 이런 생각을 하게 됐나?

창작물 박람회에서 우연히 목공용cnc가 동작하는 모습을 보았습니다. 이것을 보고 수작업으로 진행

되는 한옥 부재 또는 전통창호 생산을 cnc로 하면 인건비를 대폭줄여 한옥의 원가절감을 통해 민간
으로의 한옥 보급을 더욱 확대할 수 있을것이라 생각하였습니다. 이후 제가 직접 창호업계에서 부재
생산이 어 게 이루어지는지 알아보앗고, cnc보급이 안돼어 있다는 사실을 알게 되어 제가 명ㅇ지대
학교에 진학하려 산업경영공학과와의 복수전공을 통해 한옥과 전통창호 산업에 cnc 를 도입해야겠다
고 생각하엿습니다.

■ 우리대학은 한국전통대학교와 다르게 교육과정에 전통 관련하여 특화된 과목이 많지 않다. 그래도 괜

찮겠는가?

네 이미 비교해보아서 알고 있습니다. 저는 한국전통대과 그러한 차이가 나는 데는 합당한 이유가 있

을 것이라 생각합니다. 제 꿈을 실현하는데 부족함이 없을것이라 믿습니다. 정말 혹시 그렇지는 않겠
지만, 비록 전통관련 과목이 많지 않아 제가 부족함을 느끼게 된다면, 혼자서 따로 전통건축을 공부
해볼 생각이 있습니다.

■ 대학교에 외서 공부를 잘 할 수 잇겠나?

학교생활을 하면서, 저는 공부보다는 동아리나 자율활동에 더 관심이 많았습니다. 그래서 공부에 소

홀했던 면이 있었는데, 대학교에 진학하면 배우는 모든 과목이 전통건ㄴ축과 직접적인 관련이 있을 
것이므로, 고등학교에서 한옥 관련 활동을 하던 그 열정 그대로 공부에 임할 수 있을 것 같습니다.

■ 시간이 조금 남는데, 하고 싶은 말해주세요.

제가 중학교에서부터 한옥에 많은 관심을 가지고, 고등학교에 와서 많은 활동을 하며 제 꿈을 키워 

나갈 수 있었습니다. 이 덕에 이런 멋진 학교 면접을 볼 기회까지 가질 수 있었습니다. 불러주셔서 
감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접을 볼때 분위기가 아주 좋았다. 
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대학명 학과(부) 관광학부 항공서비스전공

면접일시 2019년 10월 15일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 백석인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 단체면접

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 2개 시사문제

면 접 절 차 ∙ 질문 및 답변(학생7명, 교수님 2분)

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 슬리퍼 제공

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 승무원들이 입는 유니폼의 의미

승무원들이 입는 유니폼의 의미는 협동심과 마음가짐이라고 생각합니다. 항공사별로 팀원들끼리 같은 
유니폼을 입으며 단합하여 서비스를 할 수 있고 단정한 모습을 유지함으로써 승무원의 마음가짐을 
갖출 수 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 사이버세계에서 의사소통 시 가장 중요한 것

익명성의 특성을 갖고 있는 사이버세계에서 의사소통 시 가장 중요한 것은 먼저 상대방을 존중하는 
것입니다. 또한 불확실한 사실을 공유할 경우 빠르게 확산될 수 있기 때문에 정학한 사실만을 가지고 
의사소통하는 것이 중요하다고 생각합니다.

■ 질문3 : 자신의 체력관리법은?

저의 체력관리법은 수영입니다 수영은 온몸을 사용하여 하는 운동이기 때문에 근력운동과 폐활량강
화에 도움을 줍니다. 숨이 차도록 레인을 완주하고 나면 상쾌함을 느낄 수 있습니다. 그래서 저는 수
영으로 체력관리를 하고 있습니다. 

기타
특이사항 ∙ 항공운항과, 항공 서비스 학과를 다수 지망한 학생임. 

대학명 학과(부) IT융합응용공학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격(예비3번, 충원1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원

∙ 개별면접(2:1)
∙ 면접관2명 지원자1명

평가 내용 ∙ 서류진실성(학업역량, 주도성, 대인역량)과 의사소통능력을 종합적으로 평가함

문항 유형 ∙ 서류기반 일반 면접형

면접 절차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면접 시간 ∙ 면접 10분

유의 사항
∙ 교복, 체육복 같은 학교를 드러낼 수 있는 복장 금지
∙ 전자기기 소지 금지 (휴대전화 전원 꺼야함)

질문과 
답변
요약

안녕하십니까.

■ 네 안녕하세요. 자리에 앉으세요. 긴장하시지 마시고 하고 싶으신 말 하시면 됩니다.

■ 이 과에 신청한 이유가 있다면 얘기해 주세요.

저의 진로가 1학년에는 게임 프로그래머였다가 2학년 때에서부터 동아리를 하면서 컴퓨터 관련으로 

여러 가지 분야가 있다는 것을 알고 게임 프로그래머가 아니라 프로그래머로 진로를 정했습니다. 그
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리고 최근 들어서 보완 관련으로 관심이 생겨서 정보보안전문가로 정했습니다. 그래서 프로그래밍과 
정보보안 관련으로 둘 다 배울 수가 있는 학과를 찾아보니 부경대에 있는 IT응용융합학과에 신청하게 
되었습니다.

■ 만약 학과 홈페이지에 들어가서 교육 커리큘럼을 봤다면 본 학교에 와서의 학업계획을 얘기해주실 수 

있으십니까?

1, 2학년 때에는 커리큘럼에 따라 배우면서 정보보안 분야의 자격증이나 네트워크 관련의 자격증을 

공부하고 3, 4학년 때에는 교양으로 그래픽스 같은 다양한 분야들이 있는 것을 봐서 그때에는 다른 
컴퓨터 기술들을 배우면서 다양한 분야를 접해보고 싶습니다.

■ 생기부에 동아리 관련으로 아두이노나 스크래치 등등 많이 적혀있는데, 동아리를 하면서 가장 기억에 

남았던 활동으로 무엇이 있으십니까?

아두이노를 이용하여 주변 습기와 온도를 측정하여 그 값에 따라 자동으로 꺼지거나 켜지는 가습기

를 만들었던 것이 가장 기억에 남습니다. 그 이유로는 제가 인터넷을 찾아보면서 필요한 코드를 가져
와서 쓰거나 가져온 코드들을 직접 이어보면서 여러 번 실패하고 주변 친구들과 컴퓨터 담당 선생님
께 물어보면서 열심히 만들고 또한 아두이노 부품들을 따로 사서 연결하고 선을 잇는 것을 재밌게 
했었던 활동이기 때문입니다. 

■ 가습기를 만들었다고 했는데 그때 사용한 가습기부품은 아두이노 전용 가습기 이었습니까 아니면 저희

가 평상시에 사용하는 가습기를 사용한 것 입니까?

아두이노 전용 가습기 부품은 찾지 못했고 아이들 용으로 만들어진 가습기가 있는데 그것은 그에 맞

는 선만 이으면 되는 것이었는데 그 선을 따로 사지 않고 +,-극을 찾아서 그곳에 선을 납땜하여서 
사용했습니다.

■ 동아리 시간에 프로그래밍하면서 최대 라인 수는? 

제대로 새어 본적이 없어서 잘 모르겠지만 80~90줄 정도 해본 것 같습니다.

■ 학교생활 중 힘든 일이 있었습니까? 

매년 마다 친구들이 친절하게 여러 가지 많이 도와주면서 잘 대해줘서 힘든 일이 있지는 않았습니다.

■ 수능이 끝나고 나서 지금 면접을 보러 오기 전까지 읽은 책이 있다면 그 책에 대해서 얘기해 주실 수 

있습니까.

실리콘 밸리 견문록이라는 책을 읽었는데, 그 책은 실리콘 밸리의 역사와 실리콘 밸리와 관련된 여러 

사람들에 대해 설명해 주고 마지막으로는 자신이 실리콘 밸리에 있는 구글에 취직하면서 취직하게 
된 방법이나 실리콘밸리에서의 생활에 대하여 적혀있었습니다.

■ 이제 시간이 얼마 남지 않았는데 마지막으로 하고 싶은 말은?

저는 컴퓨터 관련 기술들을 다양하게 접해보고 싶어서 이 과에 지원했고 뽑아주신다면 이과가 원하

는 인재상에 맞도록 여러 가지 활동을 하면서 창의성을 키워 나가면서 배워 나가고 싶습니다. 이때까
지 들어주셔서 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관 두 분 중 한분은 잘해주셨지만 한분은 팔짱끼고 천장보고 있었음
∙ 면접시간이 8분이 지나면 문밖에서 노크를 해 줌
∙ 대기실에서 음료수랑 먹을 거 줌

대학명 학과(부) IT융합응용공학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수님 2명, 혼자 들어감

평 가 내 용 ∙ 전공 적합성, 발전 가능성, 자기 주도성, 인성 등

문 항 유 형 ∙ 인성 면접(생기부 기반)

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 기다리다가 5분 전에 나가서 복도에서 대기. 
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면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기

답변1 : 제가 가지고 있던 편견도 깨트렸던 ‘디트로이트 비컴 휴먼’이라는 게임을 접하고 난 뒤에 이

런 형식의 게임도 있을 수 있구나라는 생각을 하게 되었습니다. 그 뒤로 게임을 제작하고자 하는 꿈
을 키우게 되었고 꿈을 이루기 위해 준비하다가 대학 진학을 고민하게 되었을 때 부경대학교의 이 
학과가 컴퓨터 분야의 핵심 기초 분야 뿐만 아니라 다른 분야와 연계 가능한 응용 분야에 활용될 수 
있다는 점에서 좋았습니다. 후에 1인 개발자가 되고 싶은 꿈도 있기 때문에, 이 학과에서 배울 게 많
을 것이라고 생각하여 지원했습니다.

■ 질문2 : 우리학교 커리큘럼 보고 왔죠? (뒤에 정확히 기억이 안 남) 

답변2 : 아 저는 커리큘럼 중에 컴퓨터 그래픽스라는 과목을 봤습니다. 제가 1학년 때 꿈이 컴퓨터 

그래픽 쪽이기도 했고 후에 1인 개발자로서 그래픽 같은 부분도 혼자서 다뤄야하기 때문에 그 과목
을 배워두면 좋을 것 같다고 생각합니다. (컴퓨터 언어 중 무슨 과목 있었는지 기억하냐고 물어보심) 
아.. C언어랑.. (머쓱) C언어 밖에 기억이 안 납니다.

■ 질문 3 : 서머 스쿨 등에서 프로그래밍을 배웠다고 되어 있는데 스스로 해 본 건 없나요?

답변3 : 네 저는 유니티 관련 책을 읽고 유니티 라는 무료 프로그램을 직접 이용해 보았습니다. 객체

를 생성해서 그 프로그램 내에서 무료로 유포되는 이미지를 객체에게 입힌 뒤 코딩을 통해서 동작을 
실행시키는 것을 해보았습니다. (추가로 어떤 코딩인지 물어보심) 스페이스바를 누르면 캐릭터가 점
프를 한다던가 하는 간단한 동작을 입히는 것이었습니다. (게임 하나를 다 제작해본 건 아니구나 라
고 하심) 네 그런 작은 부분만 해봤습니다.

■ 질문4 : 사회에 나가서 베풀고 싶은 것은?

답변4 : 저는 누군가를 가르치는 것으로써 베풀고 싶습니다. 저는 1학년 때 영어 내신 등급이 5등급

이었습니다. 영어 학원이라는 것을 다녀본 적이 없는 저는 노베이스로 혼자서 했습니다. 인강도 찾아
보고, 교재도 스스로 알아보고 또 최대한 학교 내에서 해결하려고 선생님과 친구들의 도움도 많이 받
았습니다. (8분 됐다고 노크하심) 그렇게 열심히 노력한 끝에 2학년 2학기에 2등급을 받을 수 있었습
니다. 저의 그런 경험을 통해 남들에게 가르쳐주는 것을 하고 싶습니다.

■ 질문5 : (아무 말도 안하심) 혹시 마지막으로 하고 싶은 말 해도 되겠습니까? (웃으시며 하라고 하심)

답변5 : 제가 가장 좋아하는 영어 단어는 overcome, 극복하다 입니다. 저는 이 단어를 외울 때 over 

너머 come 오다, 불행 너머 행복이 오다, 그러니까 극복해라 라고 외웠습니다. 저도 공부하느라 많
이 힘들었지만 제가 지금 이 자리에 있는 것을 보면 불행 뒤 행복이 오는 것이 맞는 것 같습니다. 이 
행복이 부경대학교 IT 융합응용공학과의 합격이 된다면 저는 부경대학교의 인재상에 걸맞게 혁신적 
사고력, 서머스쿨 때 나만의 게임을 만들어본 경험을 통한 창조력, 국제 교류때 조장을 했던 경험을 
통한 리더쉽을 갖추어 IT 기술과 산업 기술의 융합을 통한 스마트 융합 인재가 될 것입니다. 또 부경
대학교의 국제 교류를 통해 국제화 능력을 지닌 글로벌 인재가 되기 위해 노력할 것입니다. (주먹 쥐
고)꼭 실현할 수 있었으면 좋겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 24명이어서 12명 하고 10분 쉬고 그 뒤로 12명 하는 형식. 뒷번호에 걸리면 3~4시간 기다려야함. 면접 
실시 30분 전에 모든 물건 가방에 넣고 내려놔야함. 화장실도 도우미와 함께 동행. 

대학명 학과(부) 건축학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 생기부위주 적성평가

문 항 유 형 ∙ 인성 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접>귀가
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대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명- 면접인원 1명)

평 가 내 용 ∙ 인성평가 + 교과적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드테스트, 지원동기와 향후 계획에 대한 답변을 철저히 준비할 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 경영에 대한 탐구활동으로 무엇을 하였는가?

답변1-저는 경영에 대한 관심으로 부산의 중심에 위치하지만 해운대나 광안리에 비해 관광객들의 방

문이 적은 ‘동래’지역을 실제 선정하였고 왜 방문이 적은지를 조사하였습니다. ‘동래’ 지역의 관광 테
마 부족과 교통이 불리한 점을 깨닫고 무형 탈춤과 ‘해운대-동래’,‘광안리-동래’를 통행하는 버스를 
운행하는 것을 제 보고서에 담았습니다.

■ 질문2 : 좋아하는 과목이 무엇인가?

답변2 : 저는 개인적으로 영어와 수학을 좋아합니다. 어릴 때부터 수리적 산수에 자신이 있었고 여태

껏 배워온 영어 실력을 바탕으로 원어민과 대화 하는 것을 좋아하며 경영에 대한 영어 논문을 해석 
해보면서 경영에 대한 지식과 영어 실력을 키우게 되는 일석이조의 효과를 얻을 수 있었습니다.

■ 질문3 : 최근에 가장 관심있게 본 뉴스는?

답변3 : 저는 최근 이슈가 되고 있는 조국 사태에 대해 주의 깊게 봤습니다.

기타
특이사항

면 접 시 간 ∙ 대기 2시간, 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 자신의 생활기록부와 자기소개서를 잘 숙지하고 가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 건축가라는 장래희망을 가지게 된 이유를 말씀해주세요.

답변1 : 어릴 때부터 상상화 그리는 것을 좋아했고 중학교에 들어가서 건축가라는 직업을 알게 되었

습니다. 그래서 이와 관련된 서적들과 건축물이 나오는 다양한 tv프로그램을 시청하면서 건축가에 더 
강한 매력을 느끼게 되었습니다.

■ 질문2 : 모둠활동을 하면서 친구들 간의 갈등이 발생했을 때 어떻게 대처했습니까?

답변2 : 의견을 종합하여 친구들을 중재한 뒤 과반수의 의견을 채택하여 갈등을 해소 하였습니다.

■ 질문3 : 수학이 건축가에게 중요한 이유

답변3 : 건축설계를 할 때 수학을 통해 튼튼한 구조물을 설계할 수 있기 때문입니다.

■ 질문4 : 자신이 생각하는 이상적은 건축가는 어떤 건축가입니까?

답변4 : 저는 건축물의 실용성 많을 쫓는 건축가 보다는 자신의 생각을 그대로 잘 담아내는 건축가라

고 생각합니다.

■ 질문5 : 자신이 읽은 책의 구절 중에서 가장 기억에 남는 것이 무엇입니까?

답변5 : 저는 건축학교에서 배운 101가지라는 책에서 한계가 창의성을 만든다는 구절이 가장 인상 

깊었습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2-지원자1)

평 가 내 용 ∙ 인성, 지원동기, 진로계획 등등

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 단정한 복장, 신분증 필참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이학과를 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

답변1 : 경영학 콘서트라는 책을 읽고 항공사의 오버부킹 전략이 손실을 최소화하는 모습이 인상 깊
었고 기업 경영에 흥미가 생겼습니다. 그래서 기업경영컨설턴트라는 진로를 가지게 되었고 독서나 기
업마케팅전략조사 활동을 했습니다. 하지만 고등학교에서 배우고 터득한 경영은 단지 이론적 측면에 
불과했고 대학에서 실제 기업에 들어가서 발생한 여러 상황에 대해 어떠한 실용적 전략으로 해결해
나가야 하는지 깊게 탐구하고자 경영학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 한일 수출 규제에 대한 방안은 무엇이라 생각하나요?

답변2 : 단기적으로 보았을 때 한일 정부 간의 계속된 협의를 통한 문화 개방이 효과적이라 생각하지
만 장기적으로 보았을 때 수출에 의존하지 않는 독자적 경제 발전(대기업과 중소기업 간의 격차 축소
를 통한 경제 발전)이 효과적이라고 생각합니다.

■ 질문3 : 자신에게 인상깊었던 책은?

답변3 : 플랫폼 제국의 미래가 가장 인상깊었습니다. 페이스북, 트위터, 인스타그램 등 현재 세계적으
로 사용되는 미디어 플랫폼들이 이익추구가 목적이 아닌 사람들의 일상 소통 과정을 보여주고 피드
백 계속 받으면서 발전해나가는 모습이 인상적.

기타
특이사항 ∙ 면접관들께서 웃으시면서 면접을 진행하시기 때문에 딱히 긴장할 필요 x

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 충원합격(예비 14)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원 ∙ 질문형, 학생1명, 면접관 2명

평가 내용 ∙ 인성 및 자소서+생기부 확인 

문항 유형 ∙ 자소서 확인, 인성, 학업계획

면접 절차 ∙ 대기후 주어진 번호대로 입실 

면접 시간 ∙ 10분

유의 사항 ∙ 면접 대기인원이 많기 때문에 대기시간 때 볼 것 미리 준비

질문과 
답변
요약

■ 1. 경영학부에 지원하게된 동기는 ?

제 꿈은 호텔지배인입니다. 호텔에 관련된 업무 능력을 기르기 위해 관련된 학부를 찾아보던 중 부경
대 경영학부가 2학년 때 관광 경영학으로 나뉘어 진다는 것을 알게 되었고 관광경영학의 커리큘럼이 
제가 잘 배워서 유능한 호텔지배인이 될 수 있다고 판단하여 지원하게 되었습니다.

■ 2. 다른 학생들에 비해 동아리수가 많은데 그이유는?
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1학년 때 성적이 2, 3 학년 때에 비해 낮았습니다. 저는 그 이유를 공부에 대한 흥미 부족으로 생각
했습니다. 그래서 직접적으로 공부를 하는 것이 아닌 관련된 분야를 재미있게 활동할 수 있는 동아리
를 이용해서 여러 과목의 공부에 대한 흥미를 기를 수 있었습니다.

■ 3. 1학년 때에 비해 2, 3학년 때 성적이 3등급이 오를 정도로 급상승 하였는데 어떻게 하신거에요?

가장 큰 이유는 제가 철이 좀 들었던 것 같습니다. 철이 들고 난 후 공부 관련 영상을 찾아보며 스스
로 계획을 세우게 되었고 그 계획을 토대로 성적이 급상승 하게 되었습니다.

■ 4. 꿈이 호텔지배인이 신데 왜 호텔에 관심을 가지게 되었는지?

저는 호텔이 여행지의 얼굴이라고 생각합니다. 제가 지금까지 갔던 여행들중 좋았던 기억을 떠올리면 
대부분 호텔에서 편안한 잠자리를 가져서 그 여행들까지도 좋은 경험으로 남았던 것 같습니다. 그래
서 호텔에서 관광객들에게 좋은 경험을 심어주는 호텔리어가 정말 매력있게 느껴졌고 호텔리어에 관
심이 생기다 보니 호텔지배인이라는 꿈을 꾸게 되었던 것 같습니다.

■ 5. 어떤 호텔이 가장 기억에 남나요?

저는 서울에 갔던 호텔이 가장 기억에 남습니다. 서울에서 예약 문제로 가족이 어려움을 겪었었는데 
그 호텔 지배인분이 빠르고 간단하게 일처리를 해주셔서 인상에 남아 그 호텔이 가장 기억에 남습니
다.

■ 6. 시간이 다되었네요. 마지막 할 말 있으십니까?

저를 뽑아주신다면 이상문 장학재단을 만들 인재가 되겠습니다.

기타
특이사항

∙ 면접관님들이 오히려 딱딱한 말투보다는 편안한 말투로 재미있게 면접을 이끌어주심.
∙ 면접 시간을 밖에서 노크로 알려줌 8분경에 똑똑 소리를 내는데 이 소리에 살짝 당황해서 말하고 있던 

것의 주제를 잃어버림.

대학명 학과(부) 국어국문학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1명의 지원자를 대상으로 입학사정관 2명이 평가

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 대기실→복도 대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 이름 및 학교명 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 자기소개 해 주세요.

답변1 : 저는 사회를 그려내는 소설가가 꿈인 학생입니다. 고교 생활 중 다자이 오사무의 ‘인간실격’
을 읽고 깊은 공감을 느껴 저도 그와 같이 누군가에게 공감이 되고, 글로 다가갈 수 있었으면 하여 
소설가를 희망하게 되었습니다.

■ (추가질문) 다자이 오사무의 어떤 면에서 그렇게 느꼈는지 말씀해 주세요.

경어체와 여성적인 문체, 그리고 (인간실격)독서 당시 느꼈던 고민을 이해해 주는 듯한 내용에서 저
도 이렇게 글을 써 보고 싶다는 생각에 다자이 오사무를 좋아하는 작가로 꼽았습니다.

■ 질문2 : 가장 기억에 남았던 활동은 무엇입니까?

답변2 : 서머스쿨 중 소설 창작반에 든 것이 가장 기억에 남았습니다. 거기서 타인의 생각을 알 수 
있었고, 글을 써 보고 싶다는 생각이 들었습니다. 또, 1학년 때 했던 동아리인 생활글쓰기반에서 제 
소재나 제재를 글로 이끌어내는 법을 알았고, 선생님께 은혜를 입어 조금 더 세련된 글쓰기나 짜임새 
있는 글쓰기를 할 수 있게 되었습니다.

■ 질문3 : 일본 말고 한국 내에서 가장 좋아하는 작가는 있습니까?

답변3 : 이기주 작가 좋아합니다. 언어의 중요성과 그것으로 남들에게 다가가는 방법 등이 마음에 들
었습니다.
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대학명 학과(부) 국제지역학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 학교생활기록부와 자기소개서 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

∙ 신분증, 수험표 지참
∙ 교복 금지, 단정한 사복
∙ 밝은 표정 진짜 중요해요.
∙ 자소서나 생기부 꼼꼼히 읽어가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리학과 지원동기에 대해서 말씀해주세요.

답변1 : 제 꿈이 국제공무원입니다. 이 일은 학문 지식 뿐만 아니라 실무 경험도 중요하기 때문에 국
제 관계나 세계 정치에 대한 지식과 해외 탐방 프로그램 같은 다양한 경험을 할 수 있는 국제지역학
부에 지원했습니다.

■ 질문2 : 예멘 난민 관련해서 과제연구를 진행했는데 어떻게 진행하게 되었고 느낀 점은 무엇인가요?

답변2 : 질적 연구 주제를 찾던 중 뉴스에서 제주도에 들어온 예멘 난민에 대해서 알게 되었고, 사람
들의 찬반 의견이 많이 갈라졌기 때문에 면접법으로 예멘난민에 대한 사람들의 인식 조사를 하고 싶
어 연구를 진행했습니다. 연구 후에 난민에 대한 선입견이 있던 저의 인식을 바꿔 주었고, 동시에 난
민 지원 확대 방법에 대해 더 고민할 수 있었습니다.

■ 질문3 : 학생이 생각하는 난민은 무엇인가요?

답변3 : 제가 생각하는 난민은 본국에서 정상적인 생활을 이어갈 수 없을 정도로 생명에 위협이 되는 
상황에서 더 나은 삶을 살기 위해 다른 나라로 건너 간 사람들이라고 생각합니다.

■ 질문4 : 학생이 언급한 허위난민을 위한 엄격한 규제는 무엇이 있을까요?

답변4 : 제가 생각하는 규제는 난민 신청자들의 예전 범죄 기록 같은 걸 조사하고, 범죄 기록이 있는 
사람들은 약간 제한을 두거나 범죄가 발생할 경우 본국으로 강제 송환하는 것입니다.

■ 질문5 : 국제공무원이라는 꿈을 가지게 된 계기는?

답변5 : 역사 탐방을 다니면서 역사에 흥미를 가지게 되었고 한일 역사 갈등을 알게 되면서 이를 해
결하는데 힘을 보태고 싶었습니다. 더 나아가 나라 간 협력을 도모하는 사람이 되고 싶어 이 꿈을 갖
게 되었습니다.

■ 질문6 : 학생이 생각하는 국제공무원을 무엇을 하는 사람인가요?

답변6 : 대표적인 것은 국제기구에 일을 하면서 국가 간 협력에 도움을 주거나 내전이나 인권 유린 
등 국가 간 평화유지에도 도움을 주는 사람이라고 생각합니다.

■ 질문4 : 본 대학에 입학하게 되면 학업 계획은 어떻게 되는지.

답변4 : 학업 계획이라고 해도, 시키는 건 다 할 겁니다. 학업 계획이라기보다는 하고 싶은 일이 있
는데, 사람을 많이 만나는 것입니다. 연령대, 성별, 관심사가 다른 사람들과 만나 조금 더 견식을 쌓
아가고 싶습니다.

■ 질문5 : 국어국문학과에서 자신이 ‘이건 장점이 된다.’하는 게 있으면 말해주십시오.

답변5 : 저는 문법을 좋아합니다. 그리고 현대시, 소설도 어느 정도 읽은 것이 있기 때문에 국어국문
학과에서 배울 것들의 배경지식이 잘 쌓여 있다고 생각합니다.

기타
특이사항
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■ 질문7 : 유네스코 가고 싶다고 했는데 국제 분쟁도 해결하고 싶고, KOICA는 오히려 국제 협력이나 갈
등 해결 위주인데 언급했네요. 이런 것은 학생의 꿈이랑 다르지 않나? 어떻게 받아 들여야 될지 모르
겠는데 설명해줄래요?

답변7 : KOICA를 적은 이유는 파견 기구에 유네스코가 있어서 적은 것이었고, 유네스코를 가면 좋겠
지만 제가 가장 하고 싶은 일은 국가 간 갈등들을 해결하고 협력하는데 도움을 주는 국제공무원이 
되고 싶기 때문에 국제 분쟁 해결 내용도 언급했습니다.

■ 질문8 : 마지막으로 하고 싶은 말 해주세요.

답변8 : 국제공무원이라는 꿈을 이루기 위해 많은 노력들을 했습니다. 제 꿈을 이루기 위해서 알아야 
할 지식들을 더 공부하고 싶어 이 학부에 지원을 했습니다. 제 꿈을 이루기 위한 앞으로의 저의 노력
들을 부경대 국제지역학부에서 함께 해주세요. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 기억이 잘 안나서 답변이나 질문들이 몇 개 빠졌습니다.
∙ 책이나 봉사 활동 등 다양하게 물어보지 않고 진로나 난민 과제 연구에 관련된 질문들만 계속 물어보셨

습니다. 면접 준비했던 것들이 안 나와서 많이 당황했어요.
∙ 자기소개서나 생기부 숙지 잘 하시고, 좀 더 특징적인 활동이 있다면 거기에 초점을 좀 맞춰서 깊게 준

비하시길 바랍니다.
∙ 딱딱한 분위기가 아니라 들어가자마자 교수님들이 먼저 ‘밥은 먹었어요? 오는데 추웠죠?’라며 분위기를 

풀어주셔서 처음부터 끝까지 생글생글 웃으며 마쳤습니다.
∙ 면접 가기 전에 과 홈페이지 들어가서 교수님 얼굴 보고 가거나 ‘앞에 계신 분은 옆집 아저씨다’라고 생

각하면 긴장이 덜 돼요. 후회하지 않도록 모든 걸 보여주고 오세요.

대학명 학과(부) 국제지역학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 충원합격(예비 9번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 학교생활기록부와 자기소개서 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증, 수험표 지참
∙ 단정한 사복
∙ 자소서 속 활동 내용 정확하게 파악하기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리학과 지원동기에 대해서 말씀해 주세요.

답변1 : 세계화로 인해 전 세계가 급속하게 변해오는 시기에 자라면서 자연스럽게 대한민국 뿐만 아
니라 이웃나라인 아시아를 넘어 전 세계로의 협력과 교류가 이뤄지는 것을 보아왔습니다. 그러면서 
좀 더 다양한 문화에 접해보고자 하는 마음이 커지면서 국제적인 업무를 하는 직종으로 진로를 생각
하게 되었고 국제지역학부에서 제 꿈을 키워보고자 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 우리학과 홈페이지를 방문한 적이 있나요?

답변2 : 네. 시간 날 때마다 틈틈이 들어가서 이 학과에서는 어떤 교육과정이 진행되는지 또 어떤 인
재상을 필요로 하는지 파악했고, 국제개발협력학에서 진행되는 해외활동과 교환학생 프로그램에 관심
을 가지게 되었습니다. 

■ 질문3 : 3년 동안 출결현황이 굉장히 깔끔한데 혹시 출결이나 학교생활에 대한 자신만의 좌우명이나 
남다른 가치관이 있었다면 말씀해 주세요.

답변3 : 학생(청소년)의 신분으로 살아가는 마지막 3년인 만큼 나중에 후회하지 말자는 생각으로 최
대한 학교출결에는 흠이 없게 하기 위해 노력했습니다. 그래야지 나중에 사회생활이나 대학생활을 하
면서도 정당하지 못한 변명으로 성실하지 못하게 살아가는 사람이 되지 않을 것이라고 생각했기 때
문입니다.

■ 질문4 : 1, 2학년 때는 관광분야 관련한 진로를 가졌었는데, 3학년이 되고나서 지역전문가라는 국제적
인 진로로 바뀌게 된 계기가 무엇인가요?
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답변4 : 1, 2학년 때까지는 단지 제가 사람들과 다양한 문화를 접하는 것을 좋아하는 성격을 극대화 
시킬 수 있는 관광분야에만 관심을 가지다가, 정치와 경제 분야에도 관심을 가지게 되면서 전문적인 
지식을 가진 국제지역 전문가를 꿈꾸게 되었습니다. 

■ 질문5 : 생활기록부에 보면 2학년 과제 연구 때 ‘PPL이 청소년의 소비생활에 미치는 영향’에 대한 연
구를 했는데 이 연구를 통해 얻은 점이 우리 학과 진학에도 도움이 되었다면, 어떤 점이 도움이 되었
는지 설명해 주세요.

답변5 : 앞 질문에서 말씀 드렸다시피 처음에는 관광분야에만 관심을 가졌습니다. 하지만 과제연구를 
진행하면서 별로 관심을 가지지 않았던 경제적, 사회적 분야에도 관심을 가지게 되었고 그러면서 자
연스럽게 다방면에서 폭 넓은 사고와 가치관으로 세계를 아우를 수 있는 진로로 방향을 바꾸게 되어 
이 학과에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문6 : 폭넓은 사고와 가치관을 가지고 싶다고 했는데 뭘 위해 그 두 가지를 원하는 건가요?

답변6 : 폭넓은 사고와 가치관을 가짐으로써 좁은 시야에만 국한되지 않는 융통성 있고 개방적인 사
람이 되어 국제적인 협력문제나 교류분야에서 큰 힘이 되는 인재로 성장하고 싶습니다.

■ 질문7 : KOICA-UNV 라는 단체에 지원하고 싶다고 자소서에 써놨는데 어떤 단체인지 자세히 설명해 
주세요.

답변7 : KOICA-UNV 라는 단체는 대학생을 대상으로 하는 해외파견 봉사활동단체입니다. 국제인으로
의 비전을 가진 대학생 또는 UN에 종사하고 싶은 대학생들에게 직접 해외봉사활동을 몇 개월간 체험
해볼 수 있는 프로그램을 진행하는 단체로 경제적, 사회적으로 개인적인 해외봉사활동이 어려운 학생
들에게 큰 도움이 된다고 생각합니다. 

■ 질문8 : 우리 과에 들어오고 싶은 마음을 담아 자신만의 장기를 보여줘도 좋고 마지막으로 하고 싶은 
말 있으면 해주세요.

답변8 : 지금 당장 보여드릴 수 있는 특출한 장기는 없지만 세계시민으로 거듭나기 위해 필요한 3가
지는 개방성, 융통성, 적극성이라고 생각합니다. 10분이라는 짧은 시간동안 저의 모든 것을 보여드리
지 못해 아쉽지만 고등학교 생활을 해오면서 열심히 쌓아온 개방적이고 적극적인 융통성 있는 사람
으로서의 비전을, 꿈을 위해 쌓아온 제 역량을 국제지역학부에 진학해 다 보여드리고 싶습니다. 국제
지역학부 홈페이지 자랑스러운 동문란에 제 이름을 꼭 올릴 수 있게 노력하겠습니다. 감사합니다. 

기타
특이사항

∙ 면접실 나온 순간 긴장이 풀려서 정말 정확히 기억나지는 않음.
∙ 초반 질문에서 버벅거리면 그 뒤로 질문에도 자신감이 떨어져 답하기 힘들어지기 때문에 자소서에 쓰는 

내용이든 생기부에 있는 내용이든 자신이 한 활동에 대해 정확히 파악하고 가야함.
∙ 뒷 번호면 대기시간이 꽤 길기 때문에 외울 내용 간단히 써서 대기실에서 완벽히 숙지하는 것이 좋음.
∙ 처음에는 긴장 풀어주려고 살갑게 해주시는데 한 2분 지나면 표정 싹 굳고 진지하게 질문하심. 그래도 

긴장안하고 준비 한 내용 다 보여주고 오는 것이 중요함.
∙ 책에 대한 내용 많이 찾아보고 페이지까지 외워갔는데 책에 대한 질문 하나도 안나옴.

대학명 학과(부) 국제지역학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접은 2 : 1로 진행됨. 면접자가 많다보니 3 그룹으로 나눠서 진행함.

평 가 내 용 ∙ 진로, 전공적합성이 주된 내용임

문 항 유 형 ∙ 면접관의 질문으로 구성됨. 질문들은 생기부와 자소서 기반으로 구성되어있음.

면 접 절 차
∙ 대기실에서 대기하다가 진행요원의 안내에 따라 앞 차례의 면접자가 고사장으로 들어가

면 고사장 앞에서 대기함.

면 접 시 간 ∙ 10분 (경우에 따라 빨리 끝날 수도 있고 길어질 수도 있음)

유 의 사 항
∙ 다른 고사장 같은 경우는 모르겠는데, 필자가 들어간 고사장의 면접관은 각각 국제학이

랑 국제개발협력학 교수님 한 분씩 계셨음. 따라서 어느 한 쪽만 파고들지 말고 균형있
게 준비하는 것을 추천함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 부경대학교 국제지역학부에 지원한 이유

답변1 : 국제개발기구(UNDP)에서 개발도상국의 성장을 돕고 싶습니다. UN의 문제점이라는 보고서를 
작성하면서 UN과 같은 국제기구에서도 힘의 논리가 지배하고 있다는 사실을 알 수 있었습니다. 이런 
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문제를 해결하기 위해서는 개발도상국이 성장하여 경쟁력을 갖춰야 한다고 생각합니다. 제가 이에 기
여하고, 국제사회의 균형이 이뤄지는데 이바지하고 싶습니다. 그래서 부경대학교 국제지역학부에 지
원했습니다.

■ 질문2 : 동아리 활동을 보면 모의유엔 동아리를 한 거 같은데 가장 기억에 남는 활동이 있나요?

답변2 : 난민의 언어 부적응문제로 인해 초래되는 소득 불평등 현상의 해결방안이 가장 기억에 남습
니다. 작년 제주도에서 예멘 난민 사건 때 치안 등의 이유로 난민 수용에 대해 부정적인 생각을 갖고 
있었는데 아이러니하게도 앞서 말씀 드린 의제에서 유럽에서 가장 난민 수용에 적극적인 독일의 대
사를 맡았습니다. 난민수용의 부정적인 관점과 긍정적인 관점을 비교할 수 있었던 좋은 계기였습니
다.

■ 질문3 : 학교생활하면서 인상 깊었던 활동이 무엇이었나요

답변3 : 2학년 때 사회문화 시간에 사회불평등현상을 주제로 한 발표에서 다른 친구들이 유리천장이
나 외국인 노동자들의 불공정한 대우를 사례로 들었을 때, 국가 간 불평등이라는 독특한 주제로 발표
를 한 것이었습니다. 저는 여기서 구체적인 사례를 들지 않았는데, 3학년 때 사회문화 시간에 NAFTA
를 주제로 스토리보드를 작성하면서 국가 간 불평등의 구체적인 사례를 엿볼 수 있었습니다. 그 활동
들이 가장 인상 깊었습니다.

■ 질문4 : 봉사활동 시간이 좀 적은 편인데 이유가 뭔가요?

답변4 : 기숙사에서 생활했고 주말에 귀가하더라도 중간고사, 기말고사, 수행평가를 준비하는데 전념
해야했기 때문에 봉사활동을 하는 것은 어려웠습니다.

■ 질문5 : 자기소개서를 보면 NAFTA에 대해서 전문적으로 서술했는데 이에 대해서 어떻게 생각하는 지
(국제개발협력학 교수님)

답변5 : NAFTA는 USMCA로 작년에 약간 개정된 것으로 알고 있습니다. 현재 미 정권은 전반적인 분
야에서 폐쇄적으로 정책을 이끌고 있는데, 전 세계가 지속적인 통신과 교통의 발달로 세계화가 빠르
게 진행되고 있는 현재의 흐름과 미국이 가고자하는 방향은 조금 어긋나있다고 생각합니다.

※ 해당 질문은 필자에 한해서 물어봤으며, 이런 질문은 면접자가 뚜렷한 자신만의 생각을 갖고 있는지 물
어보는 것이다. 단, 너무 자신의 생각을 드러내지 않고 온건하게 드러내야 한다. 이러한 질문들에 대해 
조리있게 잘 대답하면, 전공적합성 면에서 고평가 받기 좋을 것이다.

■ 질문6 : (위 질문에 이어서) 신자유주의에 대해서는 어떻게 생각해요?

답변6 : (구체적으로 기억이 안 나서 핵심만 언급) 세계화의 중심에 있는 신자유주의가 갖는 긍정적
인 면, 부정적인 면을 언급함. 사례로 생기부에 기록되어있던 중동에 대한 보고서와 사파티스타를 듦.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변7 : 부경대학교 국제지역학부에서 저 스스로를 갈고 닦아 개발도상국들의 성장에 이바지하는 인
재가 되고야 말 것입니다. 이런 제 목표는 각각 개발도상국들의 성장뿐 아니라 국제사회의 평화에도 
기여할 것이라 믿어 의심치 않습니다. 그러기 위해선 부경대학교 국제지역학부가 제 목표로 나아가는 
첫 발걸음을 딛을 수 있는 곳이어야만 한다고 생각합니다. 감사합니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 기계설계공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 - 면접관 2명 이상

평 가 내 용 ∙ 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등

문 항 유 형 ∙ 면접실에서 지원자의 학생부 등 제출 서류를 기반해 즉문즉답

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 10분~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정, 태도 등 기타사항
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기(자기소개)

답변1 : 저는 어려서부터 기계에 대한 호기심이 많았습니다. 컴퓨터 본체를 분해하고 다시 조립하기
도 하고 각종 가전제품들에 들어있는 의문점도 가져보면서 다시 조립까지 하기도 하고 오목렌즈를 
이용한 간이VR기기도 만들어 보았습니다. 그라고 중, 고등학생 때 과학 그 중에서도 물리를 공부하면
서 전기회로와 자석만 있으면 전기를 간단하게 만들 수 있다는 것을 알게 되면서 더욱 흥미를 가졌
습니다. 부경대학교 기계설계공학과는 미래지향적인 기계설계공학자를 양성하기 위해 기술의 이론뿐
만 아니라 실무지식의 학습을 통한 다양한 활동을 할 수 있다고 들어서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 기계설계공학과에 자신이 적합하다고 생각하는 부분

답변2 : 저는 초등학교 당시 로봇을 만들고 그 로봇에 프로그래밍을 하여 움직이게 하는 것들을 통하
여서 관심이 많았던 기계에 대한 관심을 더욱 키워 나갔습니다. 수학과 과학에 대한 호기심과 관심이 
많았습니다. 그리고 심리나 적성검사를 하면 타인과의 사교성이 좋으며 성실하고 책임감이 강하다고 
나왔습니다. 그래서 단순히 기계공학자가 되기 보다는 기계설계공학과가 저에게 적합하다고 생각하게 
되었습니다.

■ 질문3 : 갈등상황의 해결방안

답변3 : 저는 또래교사라는 활동을 했습니다. 또래교사는 일정한 시간에 학습에 어려움을 겪는 친구
들을 도와주는 활동입니다. 처음에는 일주일에 1시간에서 2시간 정해진 시간을 두고 하는 활동이었습
니다. 그런데 많은 학생들과 활동을 하다보니 시간이 부족해서 친구들이 계속 모르는 것을 해서 정작 
제가 해야 하는 공부가 부족했습니다. 그래서 저는 친구들에게 문제상황을 설명하고 쉬는 시간, 점심
시간, 저녁시간을 이용해서 최대한 도와주고 그 이후에는 제 공부에 집중했습니다. 그 이후에 친구들
의 은 문자로 문제를 받아 다음날 학교에 가서 알려주는 방법으로 진행했습니다. 이렇게 저는 제가 
해야 하는 공부시간도 확보하고 친구들을 도와줄 수 있게 되었습니다.

기타
특이사항 ∙ 부담없이 하면됨. 

대학명 학과(부) 기계설계공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 충원합격(예비 7번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 공학관 1층에서 수험표 검사 – 각층의 대기실로 이동 – 면접 OMR작성 – 복도 - 면접

면 접 시 간 ∙ 대략 10여분

유 의 사 항
∙ 안내지도가 잘 없고 공학1관은 지도에 표시되어 있지 않으므로 지나다니는 대학생들에

게 꼭 물어볼것 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 우리학교 보니까 어떤 것 같아요?

답변1 길을 못 찾아서 좀 헤맸는데, 가로수가 멋지게 뻗어있는 길이 멋져서 지겹지 않았습니다. 내년
에도 꼭 보고 싶습니다. 

■ 질문2 자기소개 해 보세요

답변2 저는 어릴 적부터 기계에 관심이 많았고, 레이저우드 동아리에서 여러 물건을 구상, 설계, 제
작하면서 제 진로를 확신하게 되었고, 기계공학과에 진학하려 했습니다. 그러나 3학년이 되어 좀 더 
자세히 학과를 알아보던 중 기계설계공학과를 알게 되었고, 특히 설계에 흥미가 있었던 저는 기계제
도학이나 실습 등 좀 더 설계에 치중한 커리큘럼을 가진 기계설계공학과가 더 적성에 맞다고 판단해 
지원하게 되었습니다. 

■ 질문3 1학년 때 총기 개발자를 희망하셨는데, 어떤 종류의 총을 가장 좋아했나요?

답변3 다양한 종류를 좋아했지만 전 세계 군인들의 주 무기라 할 수 있는 소총, 그중에서도 스위스의 
SG550을 좋아했습니다. SG550은 다른 나라의 제식 소총보다 더 길고, 정확하며, 양각대가 기본사양
으로 부착되어 있는 것이 특징인데, 스위스가 알프스 산맥등 대부분이 산지로 이루어져 산악전투에 
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중점을 두고 설계되었기 때문입니다. 우리나라 또한 70%가 산지인 만큼 SG550으로부터 차용할 만한 
점이 있다고 생각해 관심을 두었습니다.

■ 질문4 파리대왕을 읽으셨는데, 읽고 어떤 생각을 했나요?

답변4 제가 완벽히 이해했다고는 생각하지 않지만, 저는 파리대왕이라는 존재가 인간의 공포나 악한 
마음에서 비롯된 허상일 뿐이고, 섬에서 일어난 비극들은 순전히 인간의 악한 본성에서 나온 사건들
이었다고 생각했고, 인간의 악함을 잘 드러내는 소설이라고 생각합니다.

■ 질문5 마지막으로 하고싶은 말이 있나요? 

답변5 부경대학교에서는 장보고형 인재라고 해서 다양한 자질을 갖춘 융합적 인재를 길러내려 한다
는 점을 알게되었고, 이를 위해 레이저우드 동아리에서 공학적 자질을 쌓았고, 인문학당에 꾸준히 참
여하여 인문학적, 도덕적 역량을 길렀으며, 도서부에서 여러 종류의 책을 읽고 토론하며 다양한 지식
과 관점을 얻기 위해 노력했습니다. 저의 이런 노력이 헛되지 않았으면 합니다. 

기타
특이사항

∙ 예상외의 질문들이 많이 나왔다. 1학년 때 한번 총기개발자를 적었고, 자소서에 총기 개발자를 포기한 
이유를 잘 설명해 놓았지만 총기 개발자라는 꿈에 대해 질문했고, 과학, 수학관련 도서들이 40권 넘게 
있었는데 소설인 파리대왕을 물어보았다.

∙ 면접 대기실에서 OMR 카드를 작성하는데, 설명을 잘 해주니 당황할 필요는 없다.

대학명 학과(부) 냉동공조공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 충원합격(예비 2, 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증,수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학생의 장점이 뭐라고 생각하십니까?

목표를 정하면 그 목표에 대한 계획을 세우고 곧바로 실행한다는 것입니다. 중학교 때부터 취미로 자
전거를 타면서 자전거로 국토종주와 4대강 종주를 한 적이 있습니다. 자전거 여행에 대한 흥미가 있
었기에 그에 대한 계획을 세웠고 그것을 성취해냈습니다. 이런 경험을 바탕으로 저는 목표를 정했을 
때 그것을 끝까지 해 나갈 수 있다는 자신감이 생겼습니다. 그리고 저의 새로운 목표는 에너지 저소
득층을 위한 저비용 고효율 냉난방기술을 개발하겠다는 것이므로 이것을 해낼 것입니다. 

■ 질문2 : 수학성적이 좋으신데 수학을 어떻게 생각하십니까?

  고등학생인 저희에게 주어진 수학은 절대 어려워 못해낼 과목이 아니라고 생각합니다. 저를 예로 들
자면 9월모의고사 때보다 수능 성적이 2등급이나 오른 것을 보아 수학이라는 학문은 끝까지 포기하
지 않고 공부해나간다면 성취를 이뤄낼 수 있기 때문입니다.

■ 질문3 : 수상성적을 보니 과학탐구대회 우승을 하신 것 같은데 어떤 주제로 했나요?

  과학탐구대회 당시 분자요리에 대한 이슈가 컸습니다. 분자요리 중에서도 캐비어 요리가 가장 유명
했는데 이는 캐비어의 점성과 탄성을 재현해내는 것이 핵심입니다. 분자 캐비어는 알긴산나트륨과 칼
슘의 화학반응으로 만들어지는데 각각의 농도와 용액 산도에 따라 캐비어의 탄성과 점성이 달라지기 
때문에 저희 팀은 변인통제를 하여 최적의 캐비어를 만들기 위한 탐구를 하였습니다.

■ 질문4 : 냉동공조와 관련된 사회이슈가 뭐가 있을까요?

열섬현상이 있다고 생각합니다. 열섬현상은 난방시설이나 자동차 등 인공적으로 만들어진 열로 인해 
도시의 기온이 높아지는 현상 때문에 에너지 저소득층인 사람들이 여름만 되면 열사병으로 건강에 
해를 입는 사건이 일어나기 때문입니다.

■ 질문5 : 지구온난화에 에어컨 등 난방시설이 영향을 끼친다고 생각하시나요?

영향을 안끼친다고 할 순 없지만 그것이 주된 원인중 하나라고는 할 수 없다고 생각합니다. 아무리 
사람들이 오줌을 많이 싼다고 하더라도 수질오염에는 영향을 끼치지 않고 오히려 다른 것들 때문에 
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대학명 학과(부) 생물공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수 2명 학생 1명이서 면접을 진행함. 약 25명

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 전공적합성, 자기주도성 등

문 항 유 형 ∙ 지원동기. 대학진학 후 계획, 봉사활동, 인성 및 품성, 의사소통능력 등

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 13 : 00부터 시작하여 1인당 10분씩 소요.

유 의 사 항 ∙ 신분증 또는 학생증 필수 지참, 휴대폰 필수 제출 

수질오염이 생기는 것처럼 대기에 비해 난방시설에서 나오는 열은 미비하기 때문에 지구온난화에는 
영향을 끼치지 않고 아까 말씀드렸듯 도시의 열섬현상 등 비교적 작은 범위에만 영향을 끼친다고 생
각합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관들과 1~2미터 간격이 있어 부담스럽지 않음. 또한 교수님들께서 웃으면서 질문해주셔서 분위기가 
밝은 편. 예상해간 질문과 크게 다르지 않아서 면접이 힘들지 않았음.

대학명 학과(부) 법학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1 면접

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성, 지원동기, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 생기부, 자소서 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ OMR 작성

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 교외에서 한 봉사활동 중 기억에 남는 것

답변1 : 지역아동센터에 방문하여 아이들에게 숙제나 모르는 과제를 가르쳐 주는 봉사가 가장 기억에 
남.

■ 질문2 : 학교 활동 중 가장 열심히 노력하여 성과를 이룬 활동

답변2 : 2학년 때 영어 성적을 향상 시킨 일이다. 영어를 처음 싫어해서 영어와 거리가 생겨 성적이 
나빴음. 계속해서 영어에 관심을 가지지 않는다면 성적이 오를 수 없을 것 가다고 생각하여 영어 공
부를 집중적으로 시작하였음. 영어 단어를 적어 쉬는 시간이나 등 하교 길에 외우거나 영어 본문을 
외우는 등의 노력으로 성적이 향상하였음.

■ 질문3 : 전광과 관련된 책

답변3 : 진로가 3년 동안 방송 연출가였다가 최근에 변호사로 바뀌었기 때문에 전공과 관련된 책을 
읽은 것은 없다. 하지만 법과 관련된 소설책을 읽은 적은 있다. 미스 함무라비라는 책을 읽었는데 이 
책의 줄거리는 ~으로 인상깊었다.

기타
특이사항

∙ 교수님들이 생각보다 면접자에게 관심이 없고 자소서를 읽지 않았음.
∙ 교수님들이 준비한 질문만 하였음.
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대학명 학과(부) 생물공학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 의사소통 능력, 인성 등

문 항 유 형 ∙ 생기부, 자소서 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 학과에 알게 된 동기

평소 자연과 환경에 관련한 다큐멘터리를 보면서 관심분야를 키워나갔습니다. 비닐 쓰레기를 먹고 죽
은 고래의 기사를 보게 되어 해양환경을 보존하고 오염으로 인해 죽어가는 생물을 살리고 싶어졌습
니다. 또한 자연을 이용해 환경을 위해 무언가 만들어 보고 싶게 되어 해양환경뿐만 아니라 자연 전
체를 공부하고 싶어졌습니다.

■ 이 학과에 오게 되면 어떠한 자신의 강점(장점)을 어떤 부분에서 발휘 할 수 있는지

긍정적으로 생각하고 도전하는 용기라고 생각합니다. 평소 어려움이 와도 긍정적으로 생각하며 극복
할 수 있었습니다. 학과에 오게 되면 연구와 실습을 하는 중에 예상치 못한 어려움이 올 수 있다고 
생각합니다. 실패하더라도 계속해서 도전하면 원하는 결과를 얻을 수 있다고 생각합니다.(+ 자소서 
내용 말함)

질문과 
답변
요약

■ 지원동기

인터넷 기사나 뉴스 등을 보면 복제양 돌리를 기점으로 하여 암과 같은 질병들의 치료, 포메이토와 
같은 유전자 재조합 식품 등 생명과학이 사회에 미치는 영향이 점점 많아지고 있는 것을 알 수 있었
습니다. 또한 이러한 순기능들이 많아질수록 불치병 문제, 식량 문제, 동식물 개체 수 문제 등 인류를 
위협할 만한 상황들도 충분히 커지고 있다는 것을 알게 되었습니다. 저도 생명공학 연구원이 되고 싶
은 사람으로서 생태계의 보존을 우선적으로 두면서 인류의 발전을 위해 사회의 한 발판이 되고 싶었
고 부경대학교의 생물공학과는 이런 저의 목표와 일치하였기 때문에 지원하게 되었습니다.

■ 학업계획

우선 저는 생명윤리에 대해서 토론을 해보고 싶습니다. ‘생명윤리, 무엇이 쟁점인가’ 라는 책을 읽으
면서 저는 생명과학이 발전하기 위해서는 또 다른 생명의 희생이 필요한 것을 알면서 그게 필수적일 
수밖에 없는 생명과학의 부정적인 면을 보면서 이를 고치고 싶어 하였습니다. 그래서 ‘ 전을 위해 생
명의 희생이 꼭 필수적인가?’라는 주제로 얘기를 나눠보고 싶습니다. 그리고 전공교육과정 중 하나인 
‘생물공학디자인’ 연구현장에서 필요로 하는 실무경험을 갖추고 창의적인 공학도로 성장하고 싶습니
다. 그리고 대학원에 진학하여 암을 포함한 진행형 질병이 말기에 도달했을 시 치료가능성에 대해 연
구하며 이에 대한 치료법을 만드는 것을 주제로 논문을 써볼 것입니다.

■ 고등학교 생활 중에서 열심히 했다고 생각하는 것

수학을 가장 열심히 했다고 생각합니다. 평소 수학 점수에 대해서, 또 실력에 대해서 저는 자신감이 
있었고 수학에 대해서 두려움 같은 부정적인 감정들이 없었습니다. 하지만 이런 자만심 때문인지 시
험 기간을 포함하여 평소 제가 공부하는 과정에서 수학이라는 과목의 비율이 극히 일부였기 때문에 
1학년 2학기 때부터 점점 등수를 포함하여 점수가 떨어졌으며 이는 곧 2학년 때에도 반영이 되었습
니다. 수학에 대해 진정한 공부법을 찾지 않고 그저 문제만 많이 풀면 된다는 생각에 보이는 대로 풀
었지만 역시 도움이 되지 않았습니다. 이를 체감한 저는 친구와 선생님에게 질문하고 비율을 늘리고 
공부법을 바꿔보면서 성적을 올리려고 노력했고 이러한 저의 노력이 반영되었는지 성적이 조금씩 오
르기 시작했습니다. 주입식 교육에서 벗어나 주도적으로 제가 노력하여 성장한 과목이라고 생각하였
고 이는 저의 미래에 성공에 도움이 될 수 있을 거라 생각했기 때문에 가장 열심히 했다고 자부할 수 
있습니다.

기타
특이사항

∙ 입학사정관 1분 교수 1분이 나오는 타 학교와는 달리 해당 과 교수2분이서 면접을 진행하였음.
∙ OMR카드에 작성해서 교수님들께 드리고 면접을 시작함.
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■ 자신이 계획을 세우고 이루어 얻은 결과

3학년이 되어 생명과목을 열심히 공부한다고 하였지만 원하는 점수를 얻을 수 없었기 때문에 어려움
이 있었습니다. 하지만 어려움으로 끝낼 수 없었기 떄문에 생각을 해보았고 문제를 풀기 전 한계를 
두고 이 문제는 풀 수 없다고 생각하여 문제를 가려서 푸는 저의 모습을 발견할 수 있었습니다. 문제
를 해결하기 위해 1주일에 1권씩 생명 문제집을 풀었고 시간이 지나 문제를 잘 푸는 모습에 용기를 
얻어 쉽게 공부하여 원하는 점수를 얻을 수 있었습니다.

■ 학교에서 친구들이나 주변 관계에서의 갈등

자율동아리 장을 맡아 동아리 활동을 하게 되었습니다. 친구들과의 연락이 어려웠고 활동소감문을 받
는부분에 친구들을 재촉하면 친구들이 부담스러워 할까봐 의견을 정확히 말하지 못하였습니다. 하지
만 활동을 지체할 수 없었기에 친구들에게 의견을 물어보았고 소감문을 작성하는데 어려움이 있다는 
것을 알게되었습니다. 친구들과 대화를 통해 어려움을 해결할 수 있었고 동아리 장으로서 활동이 지
체된다면 의견을 정확히 말하여 옳은 방향으로 이끌어 줘야된다는 것을 배웠습니다.

■ 결과물을 만들기 위해 협력이 필요했던 사례

나만 잘란 것이 아니라 조원들의 어려움을 이해해주고 결과물을 만들어 낼 때 어떤 친구는 주제에 
대한 정보를 모르고 어떤 친구는 잘 알 수 있기 때문에 그러한 상황을 고려하여 어려움을 말하고 이
해하면서 만들어 낼 수 있었습니다. (예상치 못한 질문 사례를 들어서 이야기 할 수 있었는데 면접끝
나고 생각나서 아쉬움이 남은 질문이었음)

■ 이 학과에서 들어오게된다면 계획이 어떠한지

저는 생태복원 기술 과목과 해양생태계 과목을 공부할 것입니다. 평소 나무가 뽑히고 도로와 터널이 
만들어 지는 것을 보며 뽑힌 나무들은 어디로 가고 훼손된 환경은 어떻게 복원되는지 궁금하였기 떄
문입니다. 또한 해양생태계에도 관심이 있었고 해양생태 과목을 배운다면 저의 능력이 더 향상될수 
있다고 생각합니다.

■ 마지막으로 할 말은?

부경대학교는 생태와 공학을 접목시킨 최초의 학과입니다. 그렇게 떄문에 생태계를 복원하는 기술과 
앞으로 일어날 환경문제의 방안을 전문적으로 배울 수 있다고 생각합니다. 저는 부경대학교 생태공학
과에 진학하여 사람들에게 환경문제의 심각성을 알려 지구의 미래를 책임질 세계 최고의 연구원이 
되고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 교수님들이 웃어주며 긴장을 풀어 주셨다. 생기부와 자소서의 내용을 직접적으로 물어보지 않으셨고 독
서내용도 물어보지 않으셨다. 질문을 받으면 바로 대답해야겠다고 급하게 생각하지 말고 몇초 생각하고 
말을 하면 자신이 했던 활동에 대해 더 잘 말할 수 있을거 같다.

대학명 학과(부) 소방공학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 소방공학과에 지원한 동기는?

저의 꿈은 소방공무원입니다. 우연히 보게된 심장이 뛴다라는 tv프로그램을 보고 소방대원들이 겪는 
어려움이나 힘든 점을 알게 되고, 소방대원들이 받지 못하는 대우와 환경을 개선할 필요성을 느껴 부
경대학교 소방공학과에 지원하였습니다

■ 생기부에 꿈이 3년동안 군인인데 왜 소방공학과에 지원했나요?

저의 원래 꿈은 군인입니다 지원동기에서 말씀했다시피 tv프로그램을 보고 소방대원들이 열심히 화재
진압을 하고 희생정신ㄹ 발휘해서 구하는 모습을 보면서 나라를 위해 봉사하는 군인 말고도 사회에 
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봉사할 수 있는 소방공무원이라는 것을 알게 되었습니다 특히 소방공무원이 자기 자신을 희생하면서 
다른 사람을 구하는 것에 감명을 받아서 소방공무원이 되고 싶습니다.

■ 장점에 대해 말해보세요

저의 장점은 책임감이 강하다는 것입니다 2년 동안의 체육부장 경험을 하면서 반 전체의 체육대회 
연습을 끝까지 책임을 졌습니다 더 나아가 피구동아리 주장을 하면서 팀원들과 끊임없이 소통, 의견
을 듣고 팀을 이끌어가기 위해 노력을 했습니다. 이런 장점을 통해 대학생활에 있어서 어떤 과제, 활
동을 하더라더 포기하지 않겠습니다 그리고 끈기 있게 끝까지 책임을 다하는 데에 도움이 될 것입니
다

■ 자신있는 과목, 자신없는 과목?

저는 영어에 대해 자신을 가졌습니다 왜냐하면 새로운 언어를 배우는데 흥미가 있고 특히 영어는 일
상 생활에 흔히 접할 수 있어 더욱 관심이 갔습니다 이 과목을 잘하기 위해 하루에 50개씩 단어를 
외웠도 스스로 지문 분석을 한 것을 노트에 정리하면서 해석 능력을 기르기 위헤 노력했습니다 그리
고 저의 자신없는 과목은 화학 입니다 왜냐하면 화학 과목에 나오는 개념들을 문제에 적용하는 것이 
어려웠기 때문입니다 이를 잘하기 위해 문제를 풀기 전 개념을 옆에 적어두거 적용하는 연습을 계속 
했습니다 그러면서 저만의 공부법을 터득했습니다

■ 생기부 독서활동상황에서 공무원보다 직업군인이 좋은 33가지 이유에 저자가 누굽니까?

기억이 잘 나지 않습니다...

■ 군인을 위한 행복이야기 이 책에 내용을 말해보세요

군인이라는 직종에서도 다 사람을 지키는 일이기 때문에 자기자신이 행복해야 다른 사람들을 위해 
봉사를 할 수 있습니다

기타
특이사항

∙ 소방공학과 교수님들 매우 인자하였고 착했다. 계속 긴장 풀어주려고 웃어주셨고 면접 이외의 말을 하며 
분위기를 풀어주셨다. 책에 대한 내용을 많이 물어봤습니다. 면접 들어가기 전에 omr 두 장을 주는데 두 
장 다 작성을 해서 면접에 들어가서 교수님에게 드리면 된다.

대학명 학과(부) 수해양산업교육과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 개별면접 , 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성면접

문 항 유 형 ∙ 단순질문형 (생기부 , 자소서)

면 접 절 차 ∙ 대기실▷ 준비실▷ 면접▷퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙ 면접 대기중에 준비한 자료를 볼 수 없음

질문과 
답변
요약

■ 자신이 이 학과를 지원한 동기에 대해 말해 보세요

고등학교 재학기간 동안 멘토 멘티 활동과 생명과학 수업시간에 조장이 되어 수업을 진행한 활동을 
통해 누군가의 배움에 도움이 된다는 일이 얼마나 보람찬지 느꼈습니다. 전국에 단 하나뿐은 수해양
산업교육과에서 공부하여 수해양산업분야의 전문인력이 된 후 수해양산업분야의 균형있는 발전에 기
여하고 싶습니다.

■ 생기부에 진로희망 상황이 모두 다른 이유

제게 고등학교 3년은 막연한 진로를 구체화 할수 있는 시간이었습니다. 세학년의 진로희망의 공통점
은 사람의 건강에 도움을 준다는 것입니다. 일학년때는 막연하게 사람들의 건강을 위해서라면 의사나 
간호사가 되어야한다고 생각했지만 이학년때 담임선생님의 권유로 한약사라는 생소한 직업을 접할수 
있었습니다. 그 기회로 사람들의 건강을 증진시키는 방법은 다양하다는 것을 느끼고 식품의 힘을 직
접 느낀후로 좋은 음식으로 사람을 건강하게 만드는 식품연구원으로 진로를 구체화시킬 수 있었습니
다.

■ 고등학교 생활 중 계획을 세워 성취감을 얻은 활동이 있다면?

2년동안 동아리 반장으로 있으면서 학년이 다른 동아리 부원들을 이끌고 과학축전과 학교 축제를 준
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비한 일인 것 같습니다. 선생님의 도움 없이 주제선정부터 재료를 신청하는 일까지 저희끼리의 의견
으로만 진행되다보니 역할을 분담하고 부스를 진행하는 일을 세분화 하여 단계별로 진행하자 막막했
던 일이 술술 풀리는 경험을 했습니다.

■ (추가질문) 그 행사들의 결과는 어땠습니까?

과학 축전에서 체험하신 어르신분들께서는 학교 이름까지 물어보시며 칭찬해주셨고 학교 행사에서는 
충분한 재료를 준비했음에도 불구하고 빠른시간 안에 재료가 동난 것으로 미루어 보아 좋은 호응을 
받았다고 짐작하였습니다.

■ 수해양산업교육과로 진학했을때의 학업계획은?

일학년때는 주어진 과목에 최선을 다해 공부에 임할것이고 이학년때 식품공학으로 진학할것입니다. 
식품공학을 전공하게되면 필수적으로 들어야하는 전공이 아니라 식품재료학이라는 전공을 선택하여 
심화된 학습을 해보려 합니다.

■ 학과 공부와 관련된 과목의 성적이 부진했는데 공부는 어떻게 할것인지?

고등학교 내신의 특성상 모든 과목에서 고루 좋은 성적을 받아야하기 때문에 좋아하는 과목에 시간
을 더 투자하게 되고 싫어하는 과목을 피하게 되는 편향된 공부를 했습니다. 하지만 부경대학교에 입
학한다면 흥미있는 분야에 몰두해서 좋은 성적을 받음은 당연하고, 부족한 부분은 본격적인 학업이 
시작되기 전부터 공부하여 뒤처짐이 없도록 할 것입니다.

■ 3년동안 학급임원으로 활동했는데 자신이 가진 리더십은 무엇이라고 생각하는가?

주도적으로 반을 이끌어나간다기 보다는, 면학분위기 조성과 공부에 필요한 부자재를 배치함으로써 
반이 잘 나아갈수 있는 환경을 조성하는 것에 힘을 썼고 그것이 제가 지닌 리더십이자 장점이라고 
생각합니다. 일학년때는 서툰 마음에 면학분위기에 조금이라도 누가 된다면 곧바로 주의를 주었고 친
구들의 반응을 공부하여 스스로 통제할수 있는 시간을 주는 것과 같이 융통성 있는 리더십을 보이고
자 노력했습니다. 두 번의 모범학생 표창은 제가 해온 일들이 헛되지 않았음을 느끼게 해준 상징이라
고 생각합니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

부경대학교에서는 바른 인성을 가진 학생과 다른 적성을 가진 바다인재를 선발한다고 알고 있습니다. 
오랜봉사활동으로 올바른 가치관을 가져 바른 인성을 기르고 좋아하는 분야에 몰두할 수 있는 남다
른 적성을 가진 제가 감히 바다인재에 적합하다고 감히 말씀드립니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 시스템경영공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 인성 및 품성, 의사소통능력 등을 평가

문 항 유 형 ∙ 인성 면접형

면 접 절 차 ∙ 면접위원이 지원자 1인당 10분 내외로 개별 인성면접 평가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 면접 대기시간에 면접 관련된 것들은 보지 못한다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기가 무엇인가? 

답변1 : 저는 4차 산업혁명을 조사해보면서 우리나라가 4차 산업혁명 기술 잠재력이 아직 낮다는 것을 
알 수 있었습니다. 그래서 우리나라의 4차 산업혁명의 잠재력을 끌어올려서 우리나라 산업의 시스템을 
운영하고 설계하는 데에 필요한 학문들을 배우기 위해서 시스템경영공학부에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 4차 산업혁명을 왜 조사하게 되었는가? 

답변2 우리나라의 경제를 처음 끌어올리는 데에 있어서 큰 역할을 했던 제조업의 침체기를 극복할 
수 있는 열쇠가 4차 산업혁명이라는 사실을 알게 되면서 관심을 가지고 조사하게 되었습니다. 
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대학명 학과(부) 시스템경영공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 충원합격(후보 9번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 필참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 시스템경영공학과에 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

부경대학교 자소서 4번에 지원동기가 있는 데 면접때 첫 질문이라 떨려서인지는 모르겠지만 자소서
에 없는 내용을 말했다. 다만 자소서에 있는 내용보다 보다 구체적이고 진정성있는 대답을 했으며 떨
지 않고 자신감있는 태도로 대답했다.

■ 질문2 : 고등학교 재학기간 중에서 가장 인상깊었던 활동에 대해 설명해보세요.

면접때 영재학급활동이랑 골드버그대회 중에서 무엇을 대답할 지 고민하는 틈이 있었는 데 그때 “제
가 가장 인상깊었던 활동은 2가지가 생각납니다. 그 중 가장 인상깊었던 활동은 ~”라고 대답하므로
써 긴장하지 않았다는 것을 면접관들에게 나타낸 것이 중요하다고 생각한다.

■ 질문3 : 부경대학교 시스템경영공학과에 진학한 후 학업계획은 어떻게 되나요?

일단 학업계획에서 당연히 열심히 한다는 것을 언급하면서 대답을 시작했고 원래는 “ 시스템경영공
학과에 있는 동아리를 가입하면서 선배들에게 학과에 대해 배울 것이고 영어는 물론 중국어나 일본
어를 공부할 것입니다 ” 라고 대답하려고 했는 데 면접시간이 중간에 끝나서 면접관이 중간에 “ 잘하
겠단 거지? ” 라고 끊었고 마무리했다. (부경대학교 자소서 4번에 학업계획이 있는 데 이 질문때는 
자소서에 있는 내용 그대로 대답했다.)

기타
특이사항

∙ 분위기 좋고 면접연습할 때랑 질문이 비슷하니 괜히 긴장하지 않았으면 좋겠다. + 지원동기, 학업계획, 
자기소개,재학기간 중에 한 활동에 대한 내용들은 외워서 가면 도움이 될 듯하다.

■ 질문3 : 기억에 남는 학업활동에 무엇이 있는가? 

답변3 : 고등학교 1학년 때 RCY동아리에 부원으로 참여한 적이 있었습니다. 동아리원들과 함께 학교 

내에서 일어나고 있는 흡연을 줄일 수 있는 방안에 대해서 토론해보고 이를 바탕으로 한 설문지를 

통해 가장 좋은 방안을 찾아보았습니다. 그 방안들을 시행하면서 금연하는 학생들이 늘어났던 것이 

기억에 남습니다.

■ 질문4 : 기억에 남는 봉사활동은 무엇인가? 

답변4 : 고등학교 3학년 때 요양병원에서 일손을 도운 적이 있었는데, 음식이 담긴 식판들을 나누어드
리는데 먹기 힘들어하시는 분에게 음식을 먹여드린 적이 있었습니다. 그때 먹여드리기 힘들기는 했었
지만, 다 끝난 뒤에 듣기 쉽지는 않았지만 고맙다는 말을 들었었는데 그것이 가장 기억에 남습니다. 

■ 질문5 : 대학교에 다니면서 학업 계획은 있는가? 

답변5 : 기본적인 프로그램 개발 능력을 기르기 위해서 프로그래밍 분야와 분석에 필요한 통계 분야
를 위주로 공부할 생각입니다. 그리고 더 폭넓은 지식을 위해서 전공과목말고도 다양한 분야를 학습
할 것입니다. 또한 최근에 영어를 중요시하고 있기 때문에 토익 공부도 할 생각입니다. 

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말은? 

답변6 : 제가 오늘 부경대학교 면접 오는 길이 제가 대학교에 입학하여 다니는 길이 되었으면 좋겠습
니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 시스템경영공학부

면접일시 2019년 12월 29일 합격유형 충원합격(예비 7번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 인성 및 품성, 의사소통능력 등

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실=>면접실 앞=>면접실=>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 면접 순서에 따른 대기시간이 너무 다름

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 부경대에 와본 적 있는가?

부경대에 와본 적 있습니다. 3학년 학기 초에 방문하여 이렇게 좋은 부경대에 오기 위해서라면 열심
히 공부해야겠다는 생각을 하였습니다. 

■ 질문2 : 자기소개 해주세요

안녕하세요. 환경을 보호하는 벤처기업가가 꿈인 면접번호 ○번입니다. 3년간 쓰레기 분리수거 도우
미로 봉사하면서 친구들이 분리수거를 하지 않는 것은 단순히 버리기 싫어서가 아니라고 생각하였고 
분리수거를 하지 않는 이유를 생각하던 중 매점과 쓰레기 분리수거장, 반의 위치가 효율적이지 않다
는 것을 깨닫게 되었고 효율의 중요성 또한 다시 한번 생각할 수 있었습니다. 효율을 중요시하며 제 
장점인 수학적 분석능력을 활용할 수 있는 학과를 찾다가 책 ○○을 통해 시스템경영공학과를 알게 
되었고, 시스템경영공학과에서의 학과 공부와 저의 장점인 소통 능력도 발휘한다면 좀 더 발전할 수 
있다는 생각으로 지원하게 되었습니다. (소통 능력에 대한 추가 질문 있었음)

■ 질문3 : 앞에서 언급한 책 말고 우리 학과에 오기 위해 읽은 책이 있나요

통계학 입문이라는 책이었습니다. 단순히 수학을 문제만 푸는 과목이라고 생각하였지만 이 책을 읽음
으로서 수학은 실생활에 수없이 쓰인다는 것을 알게 되었고 통계가 어떤 것인지에 대해 기초지식을 
습득할 수 있었으며 시스템경영공학과에서 배우는 통계학을 기대할 수 있었습니다.

■ 질문4 : 수학 성적이 1등급에서 2등급으로 내려갔는데 왜 그렇죠?

솔직히 말씀드리면 이과와 문과로 나뉘면서 높은 등급을 받기가 힘들었습니다. 하지만 문제만 푸는 
수학에서 실생활에 필요한 수학에 대해 생각해보게 되었고 일상생활에서의 수학을 좀더 중요시 하였
습니다.

■ 질문5 : 가장 기억에 남는 봉사가 있나요?

노인을 위한 무료급식봉사를 지속적으로 하였습니다. 처음에는 일하기 바빠서 어르신들의 이야기를 
잘 듣지 못했습니다. 하지만 일하던 중 어르신의 감사하다는 이야기를 듣게 되었고 그제서야 어르신
들이 저에게 하는 말은 따뜻한 말이었단 것을 알게 되었습니다. 일의 효율을 높이는 것은 따뜻한 말 
한마디가 될 수 있다는 생각을 하게 되었습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고싶은 말 있으면 하세요

저는 제가 꽃이라고 생각합니다. 꽃이 지고 봄이 지나간 것을 알려주는 꽃이 아니라 꽃이 핌으로 인
해 봄을 알리는 꽃이라고 생각합니다. 시스템경영공학과에 입학함으로써 저의 장점을 살리고 저의 단
점을 보완하며 봄을 알리는 꽃이 되고 싶습니다. 감사합니다

기타
특이사항 ∙ 여름방학 때 부경대에서 실시하는 모의 면접에 참가하였음.

대학명 학과(부) 식품영양학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 개별 면접
∙ 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가 및 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 입실 → 핸드폰 제출 → OMR 작성 → 대기 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 10분

유 의 사 항
∙ 대기실 입실 마감 시간이 되면 핸드폰을 걷고, OMR을 2장 작성하는데 이 OMR은 면접

관님께서 평가하실 때 쓰는 것이며, 평가항목들이 적혀있어요. 이 평가항목 속에는 의사
소통 능력, 지원동기 등이 있으니 참고하여 대기할 때 준비하면 좋을 것 같아요.

질문과 
답변
요약

부경대학교 식품영양학과 면접 인원이 36명이라 2반으로 분반을 하여서 진행했어요.
187분반과 188분반으로 나뉘었고, 면접시간 시작과 동시에 187분반 1번과 188분반 1번이 함께 다른 면접
실로 향합니다.
면접실에 입실을 하게 되면 면접관님 두 분이 앉아 계시고, 저의 생기부와 자소서를 꼼꼼히 훑어보고 계셨
어요.

■ 질문1 : 밥 먹었어요?

답변1 : 아니요

■ 질문2 : 배 안 고파요?

답변2 : 괜찮습니다

■ 질문3 : 긴장되죠?

답변3 : 네

■ 면접관님 : 긴장하지마요.

■ 질문4 : 지원동기가 어떻게 됩니까?

답변4 : 저는 어렸을 때, 뇌질환을 앓았었습니다. 그 과정에서 저를 위해 희생해주시고, 헌신해주시던 
간호사님을 보고 저 또한 간호사라는 꿈을 키우게 되었습니다. 하지만 간호사라는 꿈이 저와 맞지 않
다는 것을 깨닫게 되었고, 이후, 동아리 활동을 통해 식품으로도 환자를 도울 수 있다는 것을 깨닫게 
되어 저의 꿈을 위해 부경대학교 식품영양학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문5 : 아팠다고 적혀있던데 어디가 아팠는지 알 수 있을까요?

답변5 : 어디가 어떻게 얼마동안 ...

■ 질문6 : 학교 생활 중 목표를 세우고 이뤘던 경험이 있나요?

답변6 : 저는 고등학교 1학년 때, 건강이 좋지 않아서 봉사활동을 많이 하지 못했었습니다. 그래서 
봉사활동을 하고 싶다는 생각을 계속 하고 있었는데, 3학년 때는 공부하느라 시간이 없을 것 같아 2
학년 때, 봉사활동 하는 것을 목표로 잡았었습니다. 그래서 과학 체험 부스나 학생회 임원, 캠페인 활
동을 통해 봉사활동을 하여 목표를 이뤘던 경험이 있습니다.

■ 질문7 : (꼬리 질문) 그것들은 봉사활동이 아니라 동아리 활동 아닌가요?

답변7 : 과학 체험 부스는 어린이날을 기념하여서 아이들을 기쁨을 주기 위해서 신청하여, 형상기억
합금을 이용해 아이들에게 열쇠고리를 만들어 주는 봉사활동이었습니다. 형상기억합금은 열을 가했을 
때 크기가 작아지면서 그 형상을 기억하는데 이를 이용하여 아이들에게 형상기억합금에 대해 설명하
고, 만드는 것을 도와주는 봉사활동이었습니다.

■ 질문8 : 웃긴 질문일 수도 있겠지만, 부회장 선거에서 떨어진 이유가 뭐라고 생각하나요?

답변8 : 다른 쟁쟁한 후보들이 있었기 때문에, 아무래도 제가 다른 후보들보다 조금 부족했기 때문이
라고 생각합니다.

■ 질문9 : 반장을 3년동안 했는데 하면서 가장 보람이 있었던 경험이 있나요?

답변9 : 어떤 경험을 통해서 반장을 한 것에 대해서 보람을 느꼈다기 보다는 1년이 끝나고, 학기말에 
반 친구들과 헤어질 때 저에게 수고했다고 말을 해줄 때 가장 보람찼었습니다.

■ 질문10 : 부경대학교 식품영양학과에 들어와서 이루고 싶은 꿈이 뭔가요?

답변10 : 부경대학교 식품영양학과에 입학하여 식품에 대해서 공부하고 각 질병에 따라 피해야 할 음
식과 좋은 음식을 배우고 환자를 위한 식단을 개발하는 것이 목표입니다.

■ 질문11 : 이 학과를 위해 한 노력은 어떤 것이 있나요?

답변11 : 식품영양학과에서 소화에 관련되어서 배운다는 것을 알게 되었습니다. 그래서 2학년 때 해
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부동아리에 가입하여 개구리 해부를 하면서 소화기관에 대해서 자세히 배우게 되어 소화에 관심을 
가지게 되었으며, 3학년 때 자율동아리를 통해 케이무크라는 교수님들의 강의가 모여있는 사이트에서 
영양학에 대한 강의를 들었습니다. 이 강의를 통해 소화에 대해서, 영양에 대해서 더 깊게 관심을 가
지게 되었습니다. 또한 2학년 때 그린히어로라는 동아리를 만들어 식품을 재배하면서 식품에 대한 관
심이 더 깊어졌습니다.

■ 질문12 : 그린히어로 동아리는 어떤 동아리인가요?

답변12 : 이 동아리는 식품에 대한 작은 관심으로 시작하게 되었습니다. 처음에는 학교 텃밭에서 작
물을 재배하는 것부터 시작하여 식품에 대해 관심을 가지게 되었고, 더 깊은 지식을 얻고 싶어 바른
식생활 초록천사클럽에 가입하여 제철먹을거리, 로컬푸드 등에 대해서 강의를 듣고, 강의 내용을 토
대로 캠페인 활동을 통해 사람들과 서로 지식을 공유하는 시간을 가졌습니다.

■ 질문13 : 이기적 유전자 책 내용에 대해서 간략하게 요약해주세요.

답변13 : 과거에 과학자들은 인간이 왜 이기적인 행동도 하고 이타적인 행동도 하는지에 대해서 궁금
해하였습니다. 이 책에서는 인간이 이기적인 유전자를 가졌기 때문에 자신이 유리한 상황에 따라 이
기적인 행동도 하고 이타적인 행동도 하고 있다는 것에 대해서 얘기하고 있습니다. 즉, 이기적인 유
전자를 가졌기 때문에 이기적인 행동만을 하는 것이 아니라 상황에 따라 행동을 달리한다는 것을 말
합니다.

기타
특이사항

∙ 대기실 입실 마감 시간이 되면 핸드폰도 걷어가지만, 자신이 보고 있던 참고 자료도 다 가방에 넣어야 
하니 대기실에서 면접 준비할 생각을 하는 것보다 면접 준비를 완벽히 하고 와서 긴장을 풀기 위해서 
여러번 생각해보고 답변을 반복해보는게 더 좋다고 생각해요. 그리고 대기실에서는 정말 정적 그 자체에
요. 대기실 입실 마감 시간 전에는 거의 모든 학생들이 자신이 가져온 면접 참고 자료를 읽고 외우기 바
빴어요. 저는 참고 자료를 들고 가지 않아서 지원동기 몇 번 더 반복해보고 입을 풀기만 했어요. 면접을 
본 후에는 대기실을 다시 갈 수 없기 때문에 면접 전, 짐을 다 싸서 면접을 보라고 말씀해준답니다. 면접 
시간이 되면 학과 선배님 한 분이 저를 데리고 가시고, 면접실 앞에는 두 명의 선배님이 더 계셨어요. 두 
명의 선배님께서 제 짐을 맡아주시고, 한 분이 면접실 문을 똑똑 두드리면 들어가면 되요. 그때부터 10
분의 시간을 재고, 8분 남았을 때 문을 똑똑 두드려서 알려주세요. 그 소리가 나면 이제 곧 면접이 끝난
다는 의미로 받아들이면 되요. 면접이 끝나면 선배님께서 짐과 핸드폰을 돌려주시고 입구까지 데려다줍
니다.

∙ 후배들아, 면접 준비로 걱정이 많겠지만 열심히 준비한 만큼 잘할 수 있을거야!! 나는 약 30가지정도의 
질문을 내 생기부를 보고 뽑고, 읽은 책의 독후감을 다 인쇄해서 중요한 부분에 밑줄 치면서 면접을 준
비했었어. 그리고 면접 전에 면접 특강을 신청해서 들었는데 강사 선생님께서 주신 면접 문제 리스트를 
참고해서 부족한 질문을 더 준비했어. 그때 강사 선생님께서 생기부에서 뽑은 질문 밖에 나오는 것은 없
다고 하셨는데 이번에 면접을 보면서 정말 맞는 것 같다는 생각을 했어. 동아리 활동, 수상 내역, 독서 
활동 등을 꼼꼼히 살펴보면 답 못할 질문은 없는 것 같아. 그리고 면접 특강도 도움이 많이 되었어!! 지
금 이렇게 면접 후기를 찾아서 볼 만큼 열심히 준비하고 있을테니까 충분히 면접 잘 볼 수 있을거야. 좋
은 결과 있길 바랄게><

대학명 학과(부) 식품영양학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실 → 준비실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 ~ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정, 복장 규정

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원하게 된 동기가 무엇입니까?

답변1 : 신장 결석을 겪은 경험은 제가 식품에 관심을 가지게 된 계기입니다. 신장 결석의 원인이 잘
못된 시기습관이었습니다. 신장 결석을 계기로 제가 잘못된 식습관을 가지고 있다는 것과 다른 친구
들이 자신의 잘못된 식습관을 가지고 있음에도 인지하지 못한다는 것을 알았습니다. 그래서 건강 상
식에 대한 소설을 씀으로써 경각심을 심어주고자 했습니다. 그리고 고교 생활 3년 동안 작문 활동이 
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대학명 학과(부) 안전공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2분에 학생1명

평 가 내 용 ∙ 생활기록부, 자기소개서

문 항 유 형 ∙ 졸업후 인생설계 등등

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 대기/전자기기 제출-번호호명되면 면접실로 이동-면접

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 긴장하지말기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생활기록부에는 소방에 관련된 내용이 많은데 왜 소방공학과가 아닌 안전공학과에 지원했나?

답변1 : 저는 1학년 때 영어시사동아리를 통해 ‘세월호사건’을 다루게 되어 소방관이라는 꿈을 꾸게 
되었습니다. 이후 소방관이라는 직업을 더 탐구하고자 2학년 때는 인문탐구동아리에 들어가 소방관에 
대해 탐구하였습니다. 그러면서 자연스럽게 소방재난안전전문가를 꿈꾸게 되었습니다. 그리고 안전공
학과는 소방공학과를 포함하고 있었기 때문에 안전공학과에 온다면 안전에 대해 더 다양하고 폭 넓
게 배울 수 있을 것 같다는 생각에 안전공학과를 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 문과에서 왔는데 안전공학과에 들어와서 어려운 과목은 어떻게 해쳐나갈 생각인지?

답변2 : 학교수업을 열심히 듣는 것뿐만 아니라 인강 등을 이용해 따로 꾸준히 노력할 것입니다. 또
한 저는 고등학교 때 모르는 문제가 있거나 어려운 문제가 있을 때 선생님의 도움을 많이 받았기 때
문에 대학교에 와서도 교수님들께 도움을 요청하는 등의 노력을 할 것입니다.

■ 질문3 : 앞으로의 학업계획 및 진로계획?

답변3 : 저는 문과였기 때문에 다른 친구들보다 수학이나 과학에 대한 지식이 부족할 것입니다. 그래
서 우선 안전공학과에 진학한다면 학교수업을 충실히 들으며 수학과 과학 공부를 집중적으로 할 것
입니다. 또한 방학을 이용해 부경대에서 실시되는 기초증진프로그램을 통해 수학, 과학지식을 배워나
갈 것입니다. 또 제가 관심있는~~ 등을 배우며 재해예방기술을 집중적으로 공부할 것입니다. 그리고 

많은 이들에게 영향력을 줄 수 있다는 것을 깨달았습니다.
저는 식품과 관련된 학문을 토대로 글을 쓰며 사람들에게 삶의 방향과 영향력을 주고 싶습니다. 그래
서 이 학과에서 영양학, 식품화학을 배우고 싶고 열린 사고로 미래를 창조하는 학과의 이념과 맞아 
부경대학교 식품영양학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 글을 쓸 때 자신의 자질이 무엇이라 생각하나요?

답변2 : 저는 상상력이라고 생각합니다. 예를 들어 ‘인공지능이 미래 사회에 도움을 줄 수 있는가?’라
는 토론을 진행했을 때 만약 ‘인공지능이 자아를 가지면 어떻게 될까?’라는 생각을 거치는 단계를 진
행하는 것 같습니다. 한 단계, 한 단계 거쳐 가는 것이 자질인 것 같습니다.

■ 질문3 : 학과에서 공부할 때 기본 소양이 무엇인 것 같습니까?

답변3 : 집념이 강해야 할 것 같습니다. 실제로 영어 수업에서 발표 기회가 있었을 때, 스스로 만족
하지 못했습니다. 원인을 분석해보니 청중과의 소통이 원활하게 이루어지지 않아 발표가 쉽게 지루해
지고 흥미가 떨어지게 된 것이 이유였습니다. 이를 계기로 발표에 대해 전환점을 주고 싶었고 학교에
서 ‘과학 톡톡’ 이라는 활동을 나가며 청중과의 소통으로 발표에 대한 자신감과 발표하는 방법을 얻
었습니다. 이렇게 실패를 하게 되어도 강한 집념으로 이겨낼 수 있다고 생각합니다.

■ 질문4 : 교내에서 봉사활동을 통해 협력한 경우가 있습니까? 굳이 봉사활동이 아니라도 교내 생활 중
에서.

답변4 : 2학년 동아리 생물탐구반에서 개구리를 해부할 수 있는 기회가 있었습니다. 모둠원들 모두 
해부 경험이 처음이었고 나아갈 방법을 찾지 못했을 때 서로 역할을 나누자는 의견을 통해 한 사람
은 매스를 잡고 한 사람은 개구리 다리를 잡고 또 한 사람은 해부 순서를 헷갈리지 않게 잡아주는 등 
서로의 역할을 분담했을 때 협력이 잘 된다는 것을 깨달았습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 인쇄정보공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:2

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 블라인드 면접
∙ 신분증 필요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 우리 과에 지원하게 된 동기는?

진로탐구 동아리 덕분입니다. 동아리 활동으로 진로 전문가와 직접 상담할 수 있는 기회를 얻었습니
다. 상담선생님께서 인쇄관련 학과를 추천하셨고, 이 학과에 대해 탐구하면서 인쇄기술에 흥미를 가
졌습니다. 그러면서 가장 오랜 역사를 지닌 부경대학교 인쇄공학과에 지원하였습니다.

■ 질문2 학교 생활에서 배려와 나눔 등을 실천한 사례가 있다면?

 (반장과 관련된 얘기를 함. 자기소개서 3번에 적은 내용을 바탕으로 말하였음.)

■ 질문3 반장하면서 배려와 나눔을 실천한 또 다른 예가 있다면?

 (즉답을 하여서 기억이 잘 나지 않습니다.)

■ 질문4 바보빅터의 줄거리와 느낀점을 말해주세요.

 (즉답을 하여서 기억이 잘 나지 않습니다.)

기타
특이사항 ∙ 면접 시작하기 전에 면접관께서 긴장을 풀어주심.

훗날 안전전문가가 되어 많은 사람들에게 제대로 된 안전지식을 알려주어 우리나라의 안전의식을 높
이고 싶습니다.

■ 추가질문 : 마지막으로 하고 싶은 말?

저는 3학년 때 자율동아리 활동을 하면서 동아리 장 역할을 맡았습니다. 그때 부원 친구들과 의견을 
맞추어 봉사활동을 신청했는데 한 친구가 적극적으로 협조하지 않고 뒤늦게 시간조정을 요구한 적이 
있습니다. 이로 인해 부원 친구들 사이에 갈등이 생겼고 저 역시 친구의 태도에 화가 났지만 리더로
써 해결하는 것이 중요하다고 생각해 부원 친구들 사이에서 의견을 전달하고 조정하는 등의 노력했
습니다. 이러한 점을 통해 리더는 앞에서 이끄는 것 뿐만 아니라 부원 한명 한명을 챙겨주며 뒤에서 
밀어주는 존재가 되어야 한다는 것을 깨달았습니다. 그래서 저는 이러한 리더십 또한 가지고 있어 부
경대학교 안전공학과에 잘 맞는 인재라고 생각합니다.

■ 추가질문 : 그럼 부속원으로써도 잘해내는 편인가? (두 분 다 웃으시면서)

네, 저는 시키는 대로 잘 따르면서 조언도 잘해주는 편이라 부속원으로써도 잘해냅니다.

기타
특이사항

∙ 긴장하지 않는 게 가장 중요!
∙ 그리고 부경대는 면접시작하면 대기하는 사람들도 자료 못보게 합니다.

대학명 학과(부) 인쇄정보공학과

면접일시 2019년 11월 25일 오전 합격유형 충원합격(예비3번),

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 교수2명 학생 1명씩 면접
∙ 24명

평 가 내 용 ∙ 의사소통능력, 잠재력, 인성

문 항 유 형 ∙ 지원동기, 문제 극복

면 접 절 차 ∙ 대기실에 인원을 모은 후 면접번호대로 면접

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 부경대 인쇄정보공학과에 지원한 동기가 무엇인가요?

답변1 : 고3 영어시간에 부경대 인쇄정보공학과에 대한 정보를 알게 되었다. 이후 집에가 인쇄정보공
학과에 대한 정보를 수집하였다. 전국에서 유일한 학과라는 점에서 메리트를 느꼈으며 휴대폰 디스플
레이 인쇄를 한다는 것에 관심을 가지게 되어 이 전공에 대해 공부하고 싶어 지원하게 되었다.

■ 질문2 : 이 학과를 졸업한 후 진로는 무엇인가요?

답변2 : 휴대폰 디스플레이 인쇄 쪽에 관심이 많아 디스플레이를 인쇄하는 연구원이 되고싶다. 내가 
만든 디스플레이가 한국을 뛰어넘어 전 세계에 배포 되어 모든 사람이 내가 만든 디스플레이를 사용
할 수 있도록 노력할 것이다.

■ 질문3 : 학교에서 발생한 문제가 있다면 무엇이고, 어떻게 해결하였는가?

답변3 : 고2 수학 수행평가가 조별 발표였다. 나는 조에서 조장을 맡았는데 한 친구가 참여를 하려하
지 않았다. 그로 인해 다른 조원 친구들끼리 갈등이 생겼다. 내가 그 친구들 맡아 문제를 해결하려 
많은 대화를 하였다. 그 친구의 문제점을 발견하여 나는 차근차근 그 친구에게 도움이 될 수 있도록 
도와주었다. 그러자 차츰 발전하는 모습을 보여 조별 발표를 무사히 마칠 수 있었으면 좋은 점수를 
받았다.

기타
특이사항 ∙ 면접대기번호가 크면 오래 기다려야한다..

대학명 학과(부) 전자공학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격(예비2번, 충원1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원

∙ 개별면접(2:1)
∙ 면접관2명 지원자1명

평가 내용 ∙ 서류진실성(학업역량, 주도성, 대인역량)과 의사소통능력을 종합적으로 평가함

문항 유형 ∙ 서류기반 면접형

면접 절차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면접 시간 ∙ 면접 10분

유의 사항
∙ 교복, 체육복 같은 학교를 드러낼 수 있는 복장 금지
∙ 전자기기 소지 금지 (휴대전화 제출)

질문과 
답변
요약

안녕하십니까

■ 네 안녕하세요. 자리에 앉으세요.

■ 간단하게 자기소개 부탁드립니다.

저는 고등학교 3년동안 모든 일에 성실히 임했습니다. 다양한 활동에 참여하면서 여러 시행착오도 겪

었지만 그를 통해 성장할 수 있었던 경험이 많았습니다. 특히 공동으로 참여하는 과제를 수행하면서 
갈등을 겪을 때도 있었지만 이를 능동적으로 해결하면서 좋은 성과를 낼 수 있었습니다. 대학교에선 
협업과제가 많다고 들었는데 제가 3년동안 쌓아온 공동 과제수행 경험들을 통해 훌륭히 해낼 수 있
다고 생각합니다. 전자공학과에 들어가서 성실한 자세로 적극적으로 배운 후 미래기술의 혁신을 이루
는 전자공학도가 되고 싶습니다. 
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대학명 학과(부) 정보통신공학과

면접일시 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 준비실(면접실 문 앞)-> 면접실(잠시 대기)-> 준비실 ->귀가

■ 도플러효과가 뭔가요?

도플러 효과는 예시로 기억하고 있습니다. 예를 들어 구급차의 사이렌소리가 구급차가 가까워질 때 

높고 빠르게 들리고 멀어질 때 낮고 느리게 들리는 경우로 알고 있습니다. 그리고 천체에 적용해 보
면 적색편이 현상까지 설명할 수 있다고 알고 있습니다.

■ 3학년 때 고급수학 같은 심화 내용을 배우셨는데 주로 어떤 것을 배우셨나요?

고급수학에서 주로 행렬을 다루었고, 고유벡터, 벡터의 외적 등 대학에서 배우는 내용을 미리 배워보

고 지금까지 배운 수학내용을 재정리해볼 수 있는 시간을 가졌습니다. 인상적이었던 내용은 고급수학
에서의 그래프 인데, 미적분에서 배운 그래프와 달리 복잡한 현상을 점과 선만으로 단순화 하여 나타
낼 수 있다는 점이 흥미로웠습니다.

■ 물리와 고급수학을 배우면 전자공학과에서 공부하기 편할 텐데 주로 어떤 내용을 좋아하셨나요?

아무래도 물리를 배우면서 전기회로 부분에 관심을 많이 가졌습니다. 옴의 법칙이나 교류필터회로를 

배우면서 옴의 법칙이 교류회로나 직류회로 모두에서 중요한 역할을 한다는 것이 흥미로웠습니다.

■ 고등학교 3년 중 가장 인상적이었던 경험이 뭔가요?

2학년 때 했던 전공독서 주제탐구 발표대회가 가장 인상적인 경험이었다고 생각합니다. 전공독서 시

간에 ‘공학이란 무엇인가?‘라는 제목으로부터 공학에 대해 자세히 알 수 있겠구나 하는 판단이 들어 
선택했는데 그 안에는 다양한 공학들에 대한 설명이 상세하게 제시되어있었습니다. 그 중 가장 눈에 
띄는 공학이 전자공학이었습니다. 4차산업혁명시대에 핵심기술에서 빼놓을 수 없는 것이 바로 전자공
학이었기 때문입니다. 그래서 제 관심이 전자공학 쪽으로 쏠리게 되었고, 진로를 명확하게 설계하여 
친구들에게 발표까지 함으로써 제겐 가장 의미있고 인상적이었던 경험이라 생각합니다. 

■ 생기부에 영어 독서활동을 하면서 본인이 경찰이고 친구가 범인이라면 용서하지 않겠다고 기록되어있

는데 그 이유는 무엇인가요? 간단하게 부탁할게요.

정의로운 삶을 살아야하기 때문에 선택한 것입니다.

■ 부반장을 하셨는데 힘드셨던 일 있나요?

3학년 때 부반장을 하면서 아무래도 학기말이 될수록 점점 반분위기가 산만해지는 경향이 있었습니

다. 수능날까지 집중해야하는 친구들과 분위기를 흐트러뜨리는 친구들 사이에 갈등이 발생한 적도 있
어서 부반장으로서 무엇을 해야하나 고민을 많이 했습니다. 그래서 함께 대화를 통해 사안을 결정해
보는 것은 어떨까 생각하여 성공적인 입시결과라는 주제로 토론을 열고 친구들과 함께 이 상황을 극
복해 보기로 했습니다. 그 결과 함께 결정한 사안이라 친구들이 잘 따라주었습니다. 문제를 해결하기 
위해 어떻게 해야할지 고민하는 과정이 힘들었지만 함께 문제를 해결했다는 점이 뿌듯했습니다.

■ 목표가 헬스케어기술 발전에 보템이 되고 싶다고 적혀있는데, 저희학교에는 의공학과도 있는데 왜 전

자공학과에 지원하셨나요?

제가 의공학과에 대해서 알아봤는데, 물리 내용과 생명과학 내용을 둘다 배우지만 두 학문 모두 깊은 

내용을 배우는 것이 아니라 나중에 불리해 질 수 있다고 들었습니다. 그래서 전자공학과에서 전자공
학 내용을 깊이 있게 배운 후 그를 기반으로 생명과학 내용을 학습하거나 생명과학 전문과와 협업하
여 제 목표를 이룰 수 있을거라 생각했기에 전자공학과에 지원했습니다.

기타
특이사항
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면 접 시 간 ∙ 짧으면5분, 길면 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표(면접) 지참, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 저희 학과에 지원하게 된 동기와 앞으로의 학업 계획을 한번 말해보세요.

■ 질문2 : 교내에서 했던 봉사활동 중 가장 기억에 남는 봉사활동이 뭔가요?

■ 질문3 : 학교에서 참여했던 동아리 활동 중 가장 기억에 남는 활동이 뭔가요?

■ 질문4 : 학교에서 생활하면서 나눔, 배려, 갈등 관리 같은 경험을 한 적이 있나요?

■ 질문5 : 수학 경시대회에서 수상하셨는데 공부를 어떻게 하셧나요?

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 얘기가 있나요?

기타
특이사항

∙ ######면접 시작하면 대기실에서 기다리는 사람은 면접 자료 보는 것이 금지됩니다.######
∙ 부경대는 블라인드 면접으로, 본인과 친척의 이름, 주변 사람의 직종 명 같은 사회적 지위를 알 수 있는 

언급은 금지되어있으며 이를 어길 시 불이익을 받을 수 있습니다.
∙ 그리고 면접 시간 개짧음

대학명 학과(부) 정보통신공학과

면접일시 2020년 11월 29일 오후 합격유형 충원 합격(예비3번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 개별면접 (2 : 1)
∙ 면접인원 : 21명

평 가 내 용 ∙ 인성면접

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>귀가

면 접 시 간 ∙ 10분~12분

유 의 사 항 ∙ 지원동기에 대한 확실한 준비가 필요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 정보통신 공학과에 지원하게 된 계기

답변1 : 타인을 도와주는 것에 뿌듯함과 자부심을 느껴 소방직종을 동경해왔으나 저의 적성에 맞은 

이공계적 실무가 없다는 것에 대해 아쉬움을 느끼고 이에 맞은 진로를 탐색하고 있었습니다. 그러다 
물리시간에 전자기파주제로 발표를 하였고 통신보안전문가들을 알게 되면서 통신분야에서 보안의식
부족이라는 비판을 넘어 사람들에게 믿을 수 있는 정보환경을 제공해주고 싶다는 생각을 가지게 되
었습니다. 타IT관련학과와는 달리 실습위주로 전문기술을 습득하고 통신, 네트워크에 기반을 두되 하
드웨어부분의 기계, 전자와도 관련되어 여러 분야를 접하는 것과 아울러 폭넓은 진로를 선택 할 수 
있는 정보통신공학과에 큰 관심과 매력을 느꼈습니다.

■ 질문2 : 학교생활을 하면서 본인이 이루고자 한 것과 그것을 위해 노력한 점

답변2 : 동기부여를 잘 받지 못하는 소극적 성격을 가져서 적극적으로 교내활동에 임하지 못했습니

다. 필수적 활동들만 해서 그 이상의 연장선상으로 나아가지 못해 항상 아쉬움을 느꼈었고 이를 극복
하기 위해 일부로 적극성을 띠며 여러 활동에 참가한 경험이 큰 도움이 됐습니다. 3년간의 자발적인 
학생회 활동은 더 많은 동기부여를 불러오는 집단지성의 필요성을 깨닫게 해주었고 디베이트 활동과 
학교대표로 참가한 국외탐방에서의 적극적인 참여는 저의 안목과 식견을 넓히는데 도움을 주며 적극
성과 실천력을 높여주었습니다. 3년간의 적극적인 교내활동들은 저의 단점을 고쳐주며 스스로의 성실
성과 실천력, 무슨 일이든 할 수 있다는 자신감까지 주었습니다. 

기타
특이사항

∙ 기본점수를 주기 때문에 실질적으로 전체점수에서 3%만 반영됨. 형식적인 느낌을 받았음
∙ 꼼꼼한 부분을 챙기기보단 중요한 부분에 대한 정확한 인지가 더 나음
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대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 충원합격 (예비 1번,  충원 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (면접관 2명 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 12시 30분

유 의 사 항 ∙ 교복금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 1학년 때 진로가 조향사였다가 2학년 때 인권운동가로 바뀌었는데 이유가 무엇인가?

답변1 : 제가 조향사를 꿈꿨던 이유는 한 웹툰에 나온 구절 때문이었습니다. ‘향기는 눈에 보이지 않
는 아름다움이다.’ 이라는 말에 깊은 인상을 받고 조향사라는 진로를 생각하게 되었습니다. 그러나 

대학명 학과(부) 정보통신공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실(면접실 앞 의자) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수험표 및 신분증 필수 지참, 교복 착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 오래 기다렸죠?

답변 – 대기번호 4번이라서 많이 안 기다렸습니다.

■ 질문2 : 꿈이 바뀐 이유는?

답변 – 봉사활동을 좋아해 의료계열 쪽으로 가려고 했으나 물리를 잘하여 자신의 흥미보단 자기의 
장점을 내세울 수 있는 직업을 해야 할 것 같아서 꿈이 바뀌었습니다.

■ 질문3 : 이 학과를 어떻게 지원하게 되었는지, 지원동기는 무었입니까?

답변1 : 정보보안에 관심을 가지고 있었고 정보통신 뿐만 아니라 전,자기 통신에 대해서도 배울수 있
어 여러 가지 학문을 배우고자 지원하게 되었습니다.

■ 질문4 : 목표를 이룬 사례가 있나요?

답변2 : 신발을 신고 올라가는 학생들이 있어 많은 학생들이 불만이 있었습니다. 이를 해결하고자 학
급회의때 각학년 반장들과 회의를 통해 신발장을 등교하는 입구에 만들자는 의견을 내어 이 문제를 
해결하였습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변 부경대학교 정보보안 동아리 ‘CERT-IS’ 에 가입하여 선배님들과 같이 학문을 갈고 닦고 싶습니
다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 마지막 질문 후 교수님들이 아빠 미소를 지으셨음.
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휴학 중 독서활동을 통해 눈에 보이지 않는 차별 또한 우리 사회에 만연하다는 것을 알게 되었습니
다. 이후 그러한 차별들을 없애는 일을 하고 싶다는 꿈을 가지게 되어 인권운동가라는 진로를 희망하
게 되었습니다.

■ 질문2 : 인권 운동에도 여러 가지 분야가 있는데 구체적으로 어떤 분야에서 일하고 싶은가?

답변2 : 저는 빈곤층 아동 분야에서 일하고 싶습니다. 아이들을 교육하고, 좋은 환경을 제공하는 것
이 아동 개인에게는 물론, 사회의 발전을 위한 길이라고 생각했기 때문입니다. 그래서 저는 경제적 
지원이나 봉사뿐만 아니라 근본적인 변화를 위해 빈곤층 아동을 위한 정책이나 법을 만들고, 바꾸고 
싶다고 생각했습니다.

■ 질문3 : 사회적 약자들을 위한 근본적인 도움이 무엇이라고 생각하는가?

답변3 : 관련 시설을 확충하고 사회적 약자를 경제적, 사회적으로 보호하는 법을 만드는 것이라고 생
각합니다.

■ 질문4 : 관련 지원이나 시설들을 확충하려면 돈이 많이 필요한데 어떻게 할 것인가?

답변3 : 보편적 복지가 아닌 선별적 복지를 늘려 진정으로 필요한 사람들에게 복지를 집중하고, 소득
별로 세금을 내는 비율을 다르게 한다면 복지예산을 충당할 수 있을 것이라고 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 제어계측공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 생기부위주 적성평가

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 대기45분 면접5분

유 의 사 항 ∙ 전공관련 생기부에 기재된 책 읽고 갈 것.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기가 무엇입니까?

답변1 : 저의 진로희망 직업이 항공전자엔지니어입니다. 항공전자엔지니어는 항공기속의 전기, 전자, 
기계를 모두 다룰 수있어야합니다. 제어계측공학과는 전기 전자 기계를 모두 융합적으로 배우는 학과
이기 때문에 도움이 될 것이라 생각하여 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 본인이 생각하기에 제어계측공학과에 내세울 수 있는 본인만의 장점이 무엇이라고 생각합니
까?

답변2 : 제어계측공학과는 수학을 기본으로 하는 학문입니다, 저는 국어, 사회 보다는 수학을 배울 
때 이해도가 더 높았고 높은 성적을 받았습니다. 제가 제어계측공학과에 입학하게 된다면 수학을 밑
바탕으로 하여 전공과목을 잘 따라갈 수 있을 것이라고 생각합니다.

■ 질문3 : 본인이 목표를 세우고 달성한 경험을 말하세요.

답변3 : 1학년 때 성적이 안 좋았는데 목표로 하는 대학에 가기 위해 성적을 올려야겠다고 다짐했습
니다. 야자시간, 쉬는시간 등을 활용하여 공부를 해야겠다고 계획했고 틈틈이 반복하고 복습하고 하
다보니 1등급까지 끌어올릴수 있었습니다.

■ 질문4 : 혹시 제어계측공학과 관련 최근 이슈 알고 있는 것 말해주세요.

답변4 : 최근에는 잚 모르겠고 미래에 유망하다는 것만 알고 있다는 식으로 대충 돌려 말했음.

■ 질문5 : 봉사활동 (본인이 한 것이 맞는지 확인 후)을 통해 무엇을 느꼈는지.

답변5 : 마사지 전문가님에게 학교에서 마사지를 배우고 경로당을 다니면서 독거노인분과 대화도 하
고 마사지도 해드리면서 인식이 개선되었고 봉사를 하고나면 한사람과 받은 사람 모두 행복하다는 
것을 깨닳았습니다.
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■ (자소서에 적은대로 말함)

■ 질문6 : 경시대회 수학 상 어떻게 받았는지 (기억이 잘 안남 확인하는 것 같았음)

■ (질문2와 비슷하게 말함)

■ 질문7 : 전공관련 도서 질문

■ (네이버 독후감 대충 기억나느대로 돌려말함)

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있으면 하세요.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 중국학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 인성면접 / 2 : 1면접 (면접관2, 학생1)

평 가 내 용
∙ 전공적합성/인성/발전가능성/의사소통능력/지원동기(5개 항목을 1(매우낮음)~5(매우높음)

까지 OMR카드로 체크할 수 있게 되어있음)

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 면접대기실 -> 면접실 앞 의자 -> 면접 -> 회가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 학교 이름, 본인 이름, 수험번호 언급 금지

질문과 
답변
요약

(자기소개를 안시켜서 당황했음)

■ 장래희망을 보면 법학과에 지원했어야 할 것 같은데 왜 법학과가 아니라 중국학과에 지원했나요? (표
정 딱딱했음)

 (당황) 저는 3년 내도록 중국어 선생님이 꿈이었고, 중국학과에 가기 위해 교내대회에 적극적으로 참
여하는 등의 많은 노력을 했습니다.

■ (당황) 허허허,,, (생기부 뒤적뒤적) 잘못봤네요 하하,,, 장래희망이 중국어 선생님이네요. (장래희망 보
더니 표정 유순해짐 전공적합성을 상당히 중요하게 생각하는 것처럼 보였음) 수상실적이 굉장히 많은
데 기억에 남는 대회는 무엇이었나요?

중국어 말하기 대회가 가장 인상에 남습니다. 평소 만다린어에 자신있어서 이제는 사투리에도 도전하
고 싶었습니다. 만다린어로만 중국어를 이해하는 것은 부족하다고 생각했기 때문입니다. 지역별로 사
투리의 특성을 재미있게 전달하기 위해 많은 노력을 했던 대회이기 때문에 뜻깊었습니다.

■ 수상경력에 비해서 중국어 내신 성적이 그리 높지 않은데 그 이유는 무엇인가요?

실제 경험을 바탕으로 한 회화를 중요하게 여겼기 때문에 유창하게 말하는 능력이 뛰어나다. 유창한 
중국어를 바탕으로 대회에서 높은 평가를 받았던 것 같습니다. 부족한 문법은 OO교수님의 OO수업을 
들음으로써 (부경대 교수와 부경대 수업) 보충하겠습니다.

■ 경험을 바탕으로 한 학습을 중요하게 여긴다고 말했는데, 어떻게 중국어 학습을 했는가?

원어민 선생님의 수업 도우미를 자처하여 수업 전후에 찾아가 공지사항을 친구들에게 알리고, 개인적
으로 찾아가 발음을 교정받는 등, 원어민 선생님의 도움을 많이 받았다. 또한 학교 프로그램으로 사
귄 중국인, 대만인 친구들과 활발히 의사소통 하였으며 지속적으로 연락하는 중이다,

■ 봉사활동에서 ‘착한 장난감 만들기’는 어떤 활동이며, 이 활동을 한 이유는?

남수단과 아프리카의 아이들은 장난감이 마땅히 없기 때문에 길바닥에 버려진 폐타이어나 쓰레기를 
가지고 논다. 이 나라들은 내전이 빈번하기 때문에 길바닥의 쓰레기를 가지고 논다는 점을 이용하여 
테러가 일어나기도 한다. 이러한 테러를 방지하기 위해서 아이들에게 안전한 장난감을 직접 만들어 
주는 활동이다. 내가 이끄는 봉사부는 전세계인의 평화와 평등을 목표로 하고 있어서 이러한 활동을 
기획하고 참여하게 되었다.
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대학명 학과(부) 중국학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격(예비 3)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 어문계열 지원 예정이라면 해당 언어로 ‘마지막하고 싶은 말’ 준비하세요.

질문과 
답변
요약

(들어가자마자) 긴장되시죠? 심호흡 크게 한 번하고 시작하면 됩니다~

■ 지원 동기는?

어렸을 때부터 음식 플레이팅과 요리에 대한 꾸준한 관심으로 외식경영이라는 분야에 관심이 있었습
니다. 그러던 중, 2학년 때 교육청에서 주관한 ‘임시정부 대장정 프로젝트’에 참여하여 직접 중국을 
다녀올 수 있었던 경험이 있었습니다. 중국에 현존하는 임시정부의 경로를 따라 중국의 식생활, 문화
생활, 주거지를 직접 체험하니 중국의 외식문화에 대한 호기심으로 이어졌습니다. 중국의 외식문화에 
대하여 심층적으로 알기 위해서는 중국의 언어, 경제, 문화와 같이 중국의 전반적인 모습을 알아야한
다고 생각이 들어 중국학과에 지원하게 되었습니다.

■ 봉사활동을 한 곳에서 꾸준히 했던데 맡은 역할은?

 ‘밥퍼’라는 곳에서 3년 동안 꾸준히 노인 분들과 대화, 급식 배달 등 역할을 도맡으며 상대방의 말을 경
청하는 능력을 향상시켰습니다. 이러한 경청하는 능력을 토대로 학급 친구들과 학급 문제를 논하는 과정
에도 의견충돌이 일어났을 때 무조건적인 강요보다 의견 조율하는 방향으로 해결 할 수 있었습니다.

■ 꿈이 굉장히 구체적인데 주위에 외식경영에 종사하시는 분이 있나요?

외식경영에 종사하시는 분은 없으시고 음식과 경영에 대한 관심으로 진로가 구체적이었던 것 같습니
다.

■ 중국에 진출 계획이 있나요?

cj와 같은 한국의 외식경영 기업에서 기초적인 실무를 쌓은 뒤 중국의 외식기업에서 일하고 싶기 때
문 에 진출할 생각이 무조건 있습니다,

■ 입학 후 학업 계획은?

1학년 때에는 기초중국어, 중국학이론을 배워 전반적인 중국의 언어와 문화에 대해서 학습할 것입니
다. 2학년 때에는 중국통상론, 중국시장이론을 배워 세계적으로 중국의 경제 시장의 파급효과를 중점
적으로 학습할 것입니다. 3학년 때에는 취업과 단기 어학 프로그램에 유용하게 활용할 수 있는 hsk 
6급을 취득하여 중국에서 현지인들과 소통을 하면서 공부하고 싶습니다. 4학년 때에는 취업이 목표이
니만큼 한국의 외식기업 cj나 중국의 외식기업인 하이디라오를 중점적으로 하여 실무능력을 향상시키
고 싶습니다.

■ 최근 중국 이슈?

이외에도 꽤 많은 질문이 있었는데 기억이 나질 않습니다...

■ 면접시간이 다 끝나가는데 마지막으로 할 말?

제가 가진 잠재력과 부경대학교의 교수님들의 가르침이 만나면 엄청난 시너지 효과가 있을 것 같다. 다
음에 만날 곳은 OT자리였으면 좋겠다. (면접관들 웃었음 근데 막 웃는게 아니라 피식,,,) 감사합니다.

■ 네~ 다음에 만날 때는 옷을 더 두껍게 입으세요

(긴장되서 덜덜덜덜 떨었더니 춥다고 생각했나봄)

기타
특이사항 ∙ 독서 질문이 단 하나도 없었음. 수상내역 위주의 질문이 대부분이었음.
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답변6 중국의 ‘하나로 되자’는 사상과 홍콩의 민주주의 사상이 마찰이 일어나고 있다고 알고 있습니
다. 이에 홍콩이 중국에 대해 범죄 송환법 철회, 행정장관 직선제 변경과 같이 5대 요구를 하고 있습
니다. 각 나라의 관점에서 두 사상들 또한 인정하고 존중해야한다고 봅니다. 따라서 물리적인 폭력보
다는 대화의 장을 활성화하 여 서로의 생각을 공유하고 타협하는 방안이 옳다고 생각합니다.

■ 련 바자회가 무엇인지, 무슨 역할을 했는지?

저희 학교만의 나눔 행사로 안 쓰는 책, 옷과 더불어 음식 만들기를 통한 배려활동입니다. 1학년 때
와 2학년 때 반장, 부반장 학급 임원을 꾸준히 맡아왔기 때문에 임원을 하면서 얻은 리더십을 바탕으
로 련 바자회에서도 대표 를 맡으며 진행하였습니다.

■ 마지막 하고싶은 말?

 (저는 이 멘트를 중국어로 암기하여 갔습니다!) 부경대학교 중국학과에서 문화, 언어, 경제 등 중국의 
전반적인 것들을 학습하여 중국의 외식산업에서 외식마케터로서 자질을 키우고 싶습니다. 저를 믿어
주시고 합격시켜주십시오!

■ 미리 메리 크리스마스입니다!

감사합니다!! 안녕히 계세요

기타
특이사항

대학명 학과(부) 토목공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증, 수험표 지참
∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 토목공학과에 지원하게된 동기가 무엇인가요?

저는 초등학생시절 일본으로 홈스테이를 갔었습니다. 그곳에서 처음으로 지진을 겪게 되었으나 호스
트분께서 내진설계와 대피요령을 알려주셨습니다. 한국으로 돌아온 후 내진설계에 대해 알아보고 현
재 제가 살고 있는 아파트가 내진설계가 되어있음을 확인했습니다. 몇 년후 가족들과 집에 있는 도중 
지진을 한 번 더 겪었습니다. 가족들이 불안해하자 우리아파트는 내진설계가 되어있어 안전하다고 안
심을 시켰습니다. 당시 저희가족이 안심할 수 있었던 이유인 안전한 공간을 만드는 건설인이 되고자 
부경대학교 토목공학과에 지원하게 되었습니다.

■ 그렇다면 왜 부경대학교에 지원하게 되었나요?

토목공학과에 관심을 가지고 대입준비를 하는 과정에서 여러 학교를 알아보는 중 부경대학교의 인재
상이 원만한 대인관계와 창의성이라는 것을 알게 되었습니다. 이 인재상이 저의 장점과 비슷하다고 
생각하여 지원하게 되었습니다. 저의 장점은 친구들과 잘 어울리는 능력과 예술성이라고 생각합니다. 
조별활동을 할 때면 친구들의 추천으로 조장을 도맡았었고 미술시간에 그린 작품들이 다음 학년들을 
위한 예시작품으로 선정되기도 하였습니다. 이러한 저의 장점을 살려 부경대학교가 바라는 인재가 되
고자 합니다. 

■ 학생은 토목공학과 중에서 가장 관심 있는 분야가 있나요? 있다면 그 이유는 무엇인가요?

네, 저는 교량에 관심이 있습니다. 저의 취미 중 하나는 자전거를 타는 것입니다. 자전거를 타면 항상 
광안대교까지 가곤했습니다. 밤에 보는 광안대교의 야경과 불꽃놀이를 할 때 보이는 아름다운 모습을 
보며 나도 저런 멋진 다리를 짓고 싶다는 생각을 하여 자연스레 교량에 관심이 생기게 되었습니다. 

■ 고교생활중 가장 인상깊었던 활동을 무엇인가요?
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교내골드버그 경진대회입니다. 이 대회의 주제는 놀이동산이었습니다. 10개의 놀이기구 중 저는 자이
로드롭, 회전목마, 롤러코스터의 제작을 맡았습니다. 설계를 하고 제작에 돌입했습니다. 제작을 하며 
회전목마의 회전수가 현저히 떨어지는 것을 확인했고 팀원들의 도움으로 문제를 해결하여 목표를 수
행할 수 있었습니다. 이를 통해 주변사람들의 의견을 수용하는 것이 필요함과 문제를 마주했을 시 빠
른 대처의 중요성을 알게 되었습니다. 

■ 봉사활동을 많이 했네요? 가장 기억에 남는 봉사활동은 무엇인가요?

가장 기억에 남는 봉사활동은 요양병원 봉사활동입니다. 처음 요양병원에 갔을 때 간호사분들로부터 
어르신들께서 처음보는 봉사자들을 불편해 한다는 말씀을 들었습니다. 그 말씀을 듣고 처음에는 청소
와 간호사분들 보조활동을 했습니다. 그 후 시간이 날때면 요양병원 봉사활동을 갔었고 어르신들 눈
에 익숙해져 갈 때 쯤 어르신들 식사보조, 목욕, 산책을 도와드렸습니다. 간혹 많이 편찮으신 분들께
서 욕설을 하거나 폭력을 행사하는 경우가 있었으나 그보다 더 많은 분들로부터 고맙다는 말씀과 간
식을 받으며 제가 마음을 열고 다가가면 그분들도 마음을 연다는 것을 알게 되었습니다. 

■ 마지막으로 할말이 있으면 해도 좋습니다.

네, 저는 누군가에게는 차가운 콘크리트 벽일 수도 있는 공간에 따뜻함을 더하고 사람들이 믿을 수 
있는 안전한 공간을 만드는 것을 목표로 삼았습니다. 이 목표를 위한 첫걸음을 부경대학교에서 시작
하고 싶습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접을 보기 이전에 면접관들이 평가하는 omr카드에 자신의 면접번호와 학과를 직접 작성하는데 이때 
평가기준표를 볼 수 있음. 전공적합성, 인성 및 태도, 의사소통능력이 있었던 것으로 기억함. 이 항목에 
대한 질문을 예상해보는 것도 좋을 거 같음.

대학명 학과(부) 통계학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 부경대학교 통계학과에 지원한 동기가 무엇인가요?

답변1 : 저는 크게 두 가지로 말씀드리겠습니다. 우선 수리동아리를 통해 여러 학문과 융합된 수학이 
실생활에 적용되는 사례를 조사하면서 통계학에 흥미를 느꼈습니다. 그러던 중 샛별배송이라는 TV광
고를 접하게 되면서 빅데이터가 우리 생활에 얼마나 유용하게 쓰이는지를 알게 되어 통계학을 더 공
부해보고 싶다는 생각을 했습니다. 두 번째로, 보험계리사라는 저의 목표를 달성하기 위해 지원하게 
되었습니다. 

■ 질문2 : 보험계리사가 하는 일이 무엇인가요? 

답변2 : 보험료를 산출하고 보험 상품을 개발하는 일을 한다고 알고 있습니다. 또한 이 모든 일을 할 
때 통계가 쓰이는 것으로 알고 있습니다.

■ 질문3 : 그럼 보험 상품을 개발할 때 통계학이 어떻게 쓰이는지 말씀해보세요. 만약 회사에서 “보험 
상품을 만들어 봐라”라고 말하면 어떤 보험 상품을 만들 것인가요? 

답변3 : (매우 당황스러웠음) 어... 만약 부산에 있는 임산부들을 대상으로 보험 상품을 개발한다고 
가정해보면 일단 임산부들을 모아서 조사를 해본 다음에... 임산부들에게 필요한 것이 무엇인지 알아
내고...(다음이 생각이 안 남) 죄송하지만 잘 모르겠습니다. (면접관 : 괜찮아요. 훌륭한 답변이었어요. 
구체적이네. 다음 질문으로 넘어갈게요.)

■ 질문4 : 부경대학교에 와서 무엇을 공부해보고 싶어요? 학업계획 같은 거 말해보세요.

답변4 : 모든 과목에 충실히 임할 것이며, 제가 ‘통계학을 떠받치는 일곱기둥 이야기’라는 책을 읽었
는데 그 책에서 회귀라는 개념이 가장 흥미로워서 회귀 분석론을 열심히 공부하고 싶습니다. 그리고 
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통계라는 학문이 여러 학문과 융합되기 때문에 생물통계학이나 금융통계학과 같은 과목도 선택해서 
듣고 싶습니다. 또한 인문학 동아리에 들어가 인문학적인 소양도 기르고 싶습니다.

■ 질문5 : 회귀에 흥미가 있다고 했는데 회귀가 무엇인가요?

답변5 : 사전적 의미인 ‘다시 돌아온다’라는 뜻만 알고 있었습니다. 그러나 책 속의 내용 중 영국의 
유전학자가 부모와 아이의 신장을 조사한 결과 부모가 신장이 상대적으로 크면 아이도 신장이 크지
만 부모보다는 작고 즉, 세대가 거듭될수록 결국 아이의 신장은 평균에 가까워진다는 결론을 알게 되
었습니다.

■ 질문6 : 굉장히 어려운 개념을 잘 알고 계시네요. 그럼 혹시 회귀식을 어떻게 구하는지 알고 있나요?

답변6 : 아니요. 그것까지는 잘 모르겠습니다. (면접관 : 그 개념을 알고 있는 것만으로도 훌륭합니
다. 나중에 배우면 알겠지만 선으로 그어서 1.1의 세제곱이면 계속 증가하고 0.9의 세제곱이면 감소
한다 뭐 이런 개념이 있답니다. 그럼 다음 질문으로 넘어갈게요.)

■ 질문7 : 통계학을 떠받치는 일곱기둥 이야기라는 책을 읽었다고 했는데 왜 일곱 개만 있는지 설명해주
실 수 있나요?

답변7 : (당황) 아... 저도 그것까지는 생각해보지 못했습니다. 책 속의 저자가 처음부터 통계학을 떠
받치는 것은 일곱 개다. 이렇게 말했기 때문에 이유는 잘 모르겠습니다... 허허...

■ 질문8 : 선도부 차장과 부장까지 했네요. 하면서 힘들었던 점과 보람됐던 점을 하나씩 설명해보세요.

답변8 : 저는 한가지의 일로 힘들기도 하고 보람을 느꼈습니다. (이하 생략)

■ 질문9 : 자신의 장점과 단점을 하나씩 얘기해보세요.

■ 질문10 : 시간이 다 됐네요. 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

기타
특이사항

∙ 면접 대기시간이 생각보다 길기 때문에 공부할 거리나 면접 준비 대본을 챙겨갈 것.
∙ 면접이 끝난 후 다과가 제공됐기 때문에 밥을 든든하게 챙겨먹을 것.

대학명 학과(부) 통계학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격(예비 1번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관2명 지원자1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(제출서류를 바탕으로 전공적합성, 인성 및 품성, 의사소통능력 등을 평가)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 > 복도 대기 > 면접실 > 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 반드시 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 이름 및 학교명 언급 금지)

질문과 
답변
요약

■ 부경대학교 와본 적이 있나요?

모의 면접 체험 때문에 여름 방학 기간 중 방문한 적이 있습니다.

■ 그 때도 통계학과 였나요?

넵!

■ 지원 동기가 무엇이죠?

저는 1학년 때부터 유독 수학을 좋아했습니다. 수학 중에서도 일상생활에 적용시킬 수 있는 실용수학
에 특히 관심을 가졌습니다. 2학년에 올라오면서 학교에 빅데이터 관련 특강이 많이 들어왔는데 몇 
개 들어보니 관심이 생겼습니다. <진격의 빅데이터>라는 책을 읽고 빅데이터의 특성, 활용 가치, 전
망 등을 접하며 빅데이터야말로 가장 실용적인 학문이구나라고 생각했습니다. 빅데이터에 대한 관심
은 자연스레 빅데이터를 다루는 통계학에 대한 관심으로 이어졌습니다. 그래서 통계학을 깊이 배우고 
싶어져 통계학과에 지원하였습니다. 부경대학교는 학과 동아리나 해외 교류 프로그램이 잘 짜여 있고 
부산에 몇 없는 평지 대학교인 것에 매력을 느껴 부경대학교를 선택했습니다.
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대학명 학과(부) 해양바이오신소재학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 생기부와 자기소개서를 기반한 지원동기,고교생활,학업계획

■ 입학 하게 된다면 학업계획이나 진로계획이 있는지?

저는 1학년 때는 당연히 기초 통계 이론에 충실하며 분석의 기본 과정을 배우겠습니다. 통계학이 그 
자체로도 훌륭하지만 통계학을 다룰 때는 컴퓨터기술도 필요하므로 컴퓨터공학과, 요즘은 기업 전략
이나 마케팅에도 통계학이 이용되므로 경영학과를 복수전공해보고 싶습니다. 부경대학교에는 
‘DATAPIA’라는 동아리가 있는 것으로 알고 있습니다. 기회가 된다면 가입해 데이터를 다루는 다양한 
기술들을 배우고 선후배들과 데이터 관련 박람회나 공모전을 나가서 다양한 경험을 쌓고 싶습니다. 
졸업 후에는 이러한 경험들을 발판 삼아 의료, 보건 분야에서 데이터를 다루는 전문가가 되겠습니다.

■ 지원 학과와 관련된 학교 활동은?

3학년때 수리논술분석 동아리에 들어갔습니다. 한 달에 두 번 활동을 하였는데 한 번은 논술기출문제
를 풀고 한 번은 자신이 관심을 가지는 수학적 주제에 대하여 조사해가는 수학보고서 시간이었습니
다. 저는 이 수학보고서 시간에 빅데이터의 관점으로 보는 사회현상에 대해 조사해갔습니다. 조사 중 
가장 흥미로웠던 것은 서울시 심야버스노선도 사례였습니다. 저는 저희 주변에도 어떤 것이 존재할까 
궁금하여 부산시 빅데이터 포털에 들어가 부산시 의료, 보건 등과 관련된 통계 자료를 접했습니다. 
그 중 가장 재미있었던 통계 자료는 ~(요양원의 폐업률에 관한 내용에 대해 내 생각을 말함.)였습니
다. 저는 이 동아리 활동과 여러 통계, 빅데이터 관련 책을 읽으며 통계학과에 대한 관심을 가져왔습
니다.

■ 가장 기억에 남는 봉사활동은?

1학년 때 참가한 대천천 바이오블리츠 봉사가 가장 기억에 남습니다. 원래 저한테 봉사는 그냥 쓰레
기 줍는 것에 불과했었습니다. 이 봉사는 대천천에서 쓰레기를 줍고 씻어서 그 자리에서 하나의 작품
을 만들었습니다. 기린을 만들었었는데 되게 신선했고 충격이었습니다. 5~6시간의 장시간 봉사였는
데 친구들과 함께 하며 시간 가는 줄도 모르고 재밌게 봉사한 기억이 있습니다.

■ 나눔 배려의 경험이 있는지?

저는 1학년 때 수학도우미 3학년 때 수학 또래 멘토링을 했었습니다. 제가 잘 하지는 못하지만 수학
에 어려움을 느끼는 친구들에게 조금이라도 도움을 주고 싶어 활동하게 되었습니다. 친구들에게 수학
을 가르쳐 주며 저도 몰랐던 개념들도 다시한번 돌아볼 수 있는 기회가 되었습니다.

■ 통계 관련 읽은 책이 있는가?

1학년 때부터 통계의 힘, 통계의 미학이라는 책을 읽었습니다. 빅데이터 관련해서는 진격의 빅데이
터, 상상하지 말라, 빅데이터 인문학 등의 책을 읽었습니다.

■ 빅데이터 인문학은 무슨 책인가?

 (살짝 당황)저는 지금까지 과학과 인문학은 별개의 학문이라고 생각했습니다. 이 책을 읽고 빅데이터
는 통계학을 다루는 과학적 기술이지만 과학적 기술을 사용할 때는 그에 따른 인문학적 비판력이 필
요하다는 것을 알았습니다. 이 책에서 구글의 엔그램 같은 기술들은 저에게 매우 흥미로웠습니다.

■ 그럼 엔그램이 무엇인가?

엔그렘 기술은 구글에서 개발한 500년 동안의 3천만권의 책을 수집, 분석하여 만든 하나의 거대한 
도서관입니다. 하나의 단어를 입력하면 500여년 동안 이 단어가 여러 책에서 사용된 빈도 추이가 나
옵니다. 여기서 사용되는 엔그램 데이터는 이러한 빈도 추이를 바탕으로 500여년 동안 영단어 문법
의 변화, 국가의 사상, 사전의 오류등을 분석하여 관련된 사회 현상을 대중들에게 보여줍니다. 

■ 마지막 한마디?

제가 남들보다 성적이 높지도 않고 생기부가 몇 장 더 많지도 않습니다. 그러나 열정과 하고자 하는 의
지는 남들보다 앞선다고 생각하기 때문에 대학교에 입학한다면 누구보다 열심히 학업에 임하겠습니다!

기타
특이사항
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문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 수험생 대기실>면접실>귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙ 대기시간이 길어질수도 있음

질문과 
답변
요약

■ 해양바이오신소재학과를 지원하게 된 동기가 무엇입니까?

  처음에는 고교생활 중에 공부하다가 힘들 때 바다를 보면 기분이 좋아지기도 했고 ‘푸른 바다 밑에
는 무엇이 있을까’라는 막연한 해양에 대한 호기심이 있었습니다. 그러다가 진로 체험의 날에 보건 
환경 연구원 체험을 하게 되었습니다. 물 환경 연구부에서 제가 사는 지역을 비롯한 많은 지역의 해
양 생태계를 조사하고 연구함을 통해 해양 생태계를 보호한다는 것을 알게 되었습니다. 이 체험을 통
해서 막연한 해양에 대한 호기심이 아니라 해양 생물을 보호하는 일과 미래의 산업 중추가 될 해양 
바이오 소재를 개발하고 싶어서 해양 바이오 신소재 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 해양바이오신소재학과와 관련된 이슈를 말해보세요

  잘 모르겠습니다.

■ 바이오 소재라는 진로가 있는 데 진로를 가지게 된 계기가 있을까요?

  처음에는 의료에 관한 관심이 있어서 간호사의 꿈을 키웠지만 2학년때에 재료공학이 발전함에 따라 
신소재의 쓰임이 많다라는 것을 알게 되었습니다. 그러던 중에 보건 환경 연구원 체험을 하게되어 해
양에 대한 관심이 더욱더 커지게 되었고 소재와 해양을 같이 연구하는 학과가 있을까라는 생각으로 
찾아보다가 해양 바이오 소재를 알게 되었습니다. 바이오 소재 중에서도 발전이 무궁 무진하여 매력
을 느끼게 된 해양을 연구하면서 미래를 위한 해양 바이오 신소재를 개발하고 싶다는 생각이 들었습
니다.

■ 연구원이 되기 위한 자질이 무엇이라고 생각합니까 그리고 그 자질과 관련된 자신의 장점에는 무엇이 
있다고 생각합니까?

  문제를 풀 때에 1에서 3까지의 과정이 있다고 하면 1에서 3으로 바로 갈 수 있는 방법이 있는데도 
저는 1, 2 ,3순서대로 가는 방법을 택했습니다. 메뉴얼대로 따르는 것은 정해진 시간에 문제를 풀어
나가야 했던 수능에는 취약한 약점일지는 몰라도 이 해양바이오신소재와 같은 해양 또는 생명에 대
해 전문적으로 연구하는 학과에서는 이러한 꼼꼼한 성격이 장점이 될 것이라고 생각합니다. 모든 사
람들이 지름길로 무언가를 찾으려고 할 때 저는 천천히 처음부터 그 답을 찾기 위해 노력하겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 꼬리 질문을 많이 하심

대학명 학과(부) 해양생산시스템관리학부

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수2명과 면접자 1명

평 가 내 용 ∙ 인성 및 학업역량

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-건물 밖

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 해양산생시스템관리학부에 지원하게된 동기가 무엇입니까?

저는 해기사가 되고자하는 꿈을 가지고 있어서 꿈을 이루기 위해 부경대학교 해양생산시스템관리학
부 수업을 통해 전문적인 지식을 배우고 지속적 어업이라는 개념을 숙지한 해기사로 성장하고 싶어
서 부경대학교 해양생산시스템관리학부에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 고등학교 시절 가장 기억에 남았던 활동은 무엇입니까?

저는 친구들과 함께한 과제연구가 가장 기억에 남았습니다. 저희 조의 과제연구 주제는 간이 풍동장
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치를 이용한 비행역학의 이해라는 주제로 연구를 진행하였습니다. 풍동장치는 바람을 일정한 세기로 전
달하는 물체입니다. 이렇게 바람을 보내면서 에어포일이라는 물체를 만들어 받음각을 계산하였습니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 해양수산경영학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 자기소개서 및 학교생활기록부 기반 / 면접관 2명 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 발전 가능성, 학업 역량, 인성

문 항 유 형

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 면접 10분 이내

유 의 사 항
∙ 복장은 교복이 아닌 사복, 출신 지역, 고등학교 및 자기의 신분 노출 금지, 면접 대기실

에서 다른 학생들과의 잡담 금지, 전자기기 제출 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 본 학과에 지원하게 된 동기를 간략하게 말해주세요.

답변1 : 저의 꿈은 세계 수산시장에서 파수꾼과 같은 역할이 되는 것입니다. 빠르게 흘러가는 해양 
수산업에 발 맞쳐 변화하는 정보들을 분석하여 기업의 최대 이윤을 이끌며 사회적 이윤까지 창출해
내는 경영전문인이 되고자 합니다. 또 기업의 손해로 직결 될 수 있는 해양 생태계 변화와 해양 BIO 
문제들을 늘 경계하며, 세계 수산시장에서 기업의 안정성과 적응성 확보를 이끌어 낼 수 있는 역량을 
키우기 위해 본 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 성적이 계속해서 상승했는데, 본인만의 공부법이 있으면 말해주세요. (생기부)

답변2 : 예를 들어, 2 학년 때 수강한 경제 과목 같은 경우, 교과서에 나온 경제개념들은 다소 이해
하기 어려웠습니다. 그래서 경제 개념을 실제 사회 현상에 대입하고 시사와 경제의 관계를 파악하여 
경제 개념을 이해했습니다. 실제 사례와 교과서의 개념을 연결하고, 이해하는 과정에서 주도적인 자
료 탐구와 선생님께 적극적인 질문으로 지식을 확장하는 태도를 기르게 되었습니다. 이 태도는 곧 성
정 향상에 직접적인 영향을 끼쳤던 것 같습니다.

■ 질문3 : 본인이 생각하시는 사회적 기업에 대해서 말해주세요. (생기부)

답변3 : 무한 경쟁 체제인 현실의 자본주의 체제에서 소외받는 노동자나 사회적 약자를 위한 복지 제
도를 마련하는 인도주의적인 성격을 지니며, 인류의 삶의 질 향상이라는 목표를 가진 기업이라고 생
각합니다.

■ 질문4 : 사회 문화 연구에서 현장 연구도 진행했네요. 구체적으로 말해주세요. (생기부)

답변4 : 현장에 직접 나가 연구 대상 집단에 대해 양적 및 질적 연구를 통해 자료를 수집하고 분석하
여 결론을 도출해 낼 수 있었습니다. 도출해낸 결론을 바탕으로 문화기술지를 작성하여 사회 현상에 
대해 체계적이고 깊이 있는 연구를 했습니다. 이를 통해 수집한 통계자료를 분석하고 이해하는 능력
과 꼼꼼히 정리하는 활동을 통해 경영인의 기본 자질을 길렀습니다.

■ 질문5 : 자신이 본 학과에 적합하다고 생각한지 말해주세요. (자기소개서)

답변5 : 저는 평소 지역 관련 뉴스를 통해 해양수산에 관련된 사회학, 경제학, 경영학, 지리학 등 다
양한 분야에 관심이 있었습니다. 고등학교 토론 동아리 활동을 통해 저의 생각과 의견을 정확하게 전
달하는 의사소통 능력이 뛰어나며, 학급 반장 역할을 통해 배려심과 리더쉽을 겸비하고 있습니다. 다
양한 분야에 대한 관심과 소통 능력이 중요시되는 본 학과에 저는 꼭 필요한 인재라고 생각합니다.

■ 질문6 : 자신의 강점이 무엇인지 말해주세요. (자기소개서)

답변6 : 저의 강점은 소통과 공감의 능력을 지닌 리더쉽입니다. 고등학교 반장을 하며 급우들의 친목 
도모를 위한 주도적인 학급행사를 열어 급우들의 고민과 즐거움을 함께 나누어 학급의 단합과 협동
을 이끌었습니다. 이로 인해 끈끈한 공동체성이 형성되어 학급이 추구하는 목표로 함께 나아갈 수 있
었습니다. 이러한 경험을 바탕으로 기업의 경영인이 되었을 때도, 기업 구성원들의 협동력을 이끌어
내어 기업이 추구하는 목표로 나아가도록 하겠습니다. 
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대학명 학과(부) 해양수산경영학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 독서, 인성

문 항 유 형

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 3년동안 진로희망이 다 다른데 본인이 해양수산경영학과에 지원하게 된 계기와 엮어서 설명해 
보세요.

답변1 : 한국은 3면이 바다로 둘러싸여 해양으로 진출이 용의하고 수산자원 또한 풍부하다고 생각한
다. 그러나 수산업 천대 정책과 불완전한 인프라 구축으로 인하여 수산업이 많이 발전하지 못하고 있
다고 생각한다. 해양수산경영학과에서 해양물류론 바다를 경영하는 법 등을 더 자세히 배워보고 싶었
다. 경영을 하려면 무역도 알아야 한다고 생각한다. 서로 소통하는 법 등 무역의 요소들을 공부하여 
경영을 하는데 도움이 될것이라 생각하여 지원하였다.

■ 질문2 : 동아리 활동은 얼마나 주기적으로 활동하였나요

답변2 : 공식적으로는 매주 화요일 2시간 동안 하였고 점심 저녁 시간에도 모여서 매일 연습하였다.

■ 질문3 : 학교 성적이 대체적으로 낮다. 왜 그런 것인지 설명해보세요.

답변3 : 학교 다니면서 하고 싶은 과목 위주로 공부를 했었던 것 같다. 특히 한국지리를 좋아하여 지
리를 중점으로 공부하였다. 대학교에 와서는 모든 과목을 열심히 공부하겠다. 중요하지 않은 학문은 
없다고 생각하기 때문에 놓치는 것 없이 더 열심히 하겠다.

■ 추가질문 : 성적이 낮은 이유가 동아리 활동을 너무 많이 하여 그런 것이 아닌가요?

고등학교 3년 생활하면서 스트레스가 많았다. 오히려 동아리 활동을 하면서 스트레스를 해소할 수 있
었고 공부에 더 집중 할 수 있었다.

■ 질문4 : 자신의 진로에 도움이 되었던 책은 무었인가요

답변4 : 무역의신 이라는 책이다. 이 책에는 무역이 필요한 이유 진행되는 방식 국가별 국민성에 따
라 사람을 대하는 법 등이 자세히 나와 있어 무역에 대하여 관심을 가지게 하였고 진로를 정하는데 
도움이 되었다.

■ 질문5 : 학교 생활하면서 친구의 어려움을 도왔다면 설명해주세요

답변5 : 3년동안 기숙사 생활을 하면서 친구들과 밤낮없이 하루종일 같이 지내다 보니 서로 아픔을 
공유하기도 하며 서로 많은 도움을 주었던 것 같다. 학교를 마치고 기숙사에서 자기전에 고민상담을 
하면서 친구의 어려움을 도와 줄 수 있었다.

■ 질문6 : 이제 시간이 얼마 남지 않았다. 마지막 기회니 하고싶은 말 있으면 해보세요

답변6 : 합격하여 누구보다 열심히 공부할 자신이 있다. 입학 할 때는 성적이 낮겠지만 졸업할 때는 
가장 우수한 성적으로 졸업하겠습니다.

기타
특이사항

∙ 학생부 기반으로 하여 전공과목에 대한 체계적이고 깊이 있는 어려운 질문들은 거의 나오지 않음. 단, 경
제 과목을 수강한 학생 같은 경우, 학생부에 경제 과목을 들었다고 수강 기록이 있어 경제에 대한 개념
같은 질문들이 나올 수 있음. ( 저 같은 경우는 경제과목에서 창업 프로젝트를 진행했는데, 손익분계점을 
설명하라고 질문 받음,)

∙ 면접 대기실에서 본인의 순서를 기다린다고 대기 시간이 길어 질 수 있음. 그럴 때 준비했던 예상 질문
과 답을 혼잣말로 연습해 볼 것.

∙ 면접 대기실에서는 전자기기를 모두 제출하기 때문에, 자료 같은 것은 프린트해서 가져 갈 것.
∙ 어려운 질문, 또는 답을 정확하게 못 할 경우 재치 있게 넘어갈 수 있어야 함. ( 답을 못하여 공백이 있

으면 안됨. 자신의 무지를 인정하고 본 학과에 진학하여 자신의 부족한 부분을 채워 나가고 싶다는 등 
재치 있는 답변이 필요)

∙ 처음부분 자기소개 및 지원동기와 마무리 멘트는 반드시 준비해야함.
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대학명 학과(부) 해양스포츠학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관2명, 지원자1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 자기주도, 전공적합성…)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 5-10분

유 의 사 항 ∙ 신분증‧수험표 확인, 전자기기 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학과에 지원한 동기가 무엇인가요?

1학년 때 영어토의토론 프로그램에서 ‘이상기후’에 대한 주제에 대해 토의하다가 관심을 갖게 되었
고, 2학년 때 동아리에서 ‘환경오염에 대한 무관심’과 ‘수질오염지표’에 대한 탐구보고서를 작성하면
서 환경공학과에 진학하고 싶었습니다. 

■ 질문2 : 환경공학과가 갖춰야 하는 자질은 무엇인가?

전국대학생 환경연합동아리에서 토의하고 환경오염에 대해 에세이를 쓰면서 서로 간의 협동심이 가
장 중요하다고 생각합니다. 

■ 질문3 : 자신의 성격은 어떤지?

활발하고 친구들과의 관계가 원만한 것이 장점인 것 같습니다. 

■ 질문4 : 최근 환경과 관련한 뉴스를 2개 이상 말하고 자신이 느낀 점을 말해보세요.

지구온난화의 가속화와 기후변화에 대한 기사를 예로 들었지만, 제대로 답변하지 못함.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

긴장해서 제대로 답변하지 못했지만 부경대학교 환경공학과에 진학하여 환경문제에 기여하는 인재가 
되고 싶습니다. 

기타
특이사항

∙ 생기부와 자기소개서만이 아닌 기본적으로 학과에 대한 개념과 이해가 필요하며, 자신을 어필할 수 있는 
답변을 할 수 있어야 함. 

기타
특이사항 ∙ 면접 대기시간이 4시간이 넘어 상당히 지루했다. 면접장에 들어가니 교수님들도 지친게 눈에 보였음.

대학명 학과(부) 해양학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원

∙ 개별면접(2:1)
∙ 면접관2명 지원자1명

평가 내용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문항 유형 ∙ 인성 면접형

면접 절차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면접 시간 ∙ 대기: 3시간, 면접: 10분

유의 사항 ∙ 교복, 체육복 같은 학교를 드러낼 수 있는 복장 금지
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대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 교복 착용 불가능, 면접 대기 중 휴대전화 수거

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 부경대학교 행정학과에 지원한 이유가 무엇입니까?

답변1 : 저는 공기업 임원이 되려고 합니다. 공기업은 기업적 행정 요소와 복지에 힘쓰는 사회적 요
소를 갖추고 있기 때문입니다. 부경대학교 행정학과는 행정과 복지를 아우르는 이른바 행복인재를 양

질문과 
답변
요약

■ 부경대학교 해양학과에 지원하게 된 동기가 무엇입니까?

중학생 때 우연히 해양과 관련된 다큐멘터리 영상을 보고 해양 생태계에 관심을 가지게 되었고, 지구
과학 과목을 공부하면서 해양자원에 대해 관심이 생겨 지원하였습니다.

■ 이 학과 홈페이지에 접속해본 적이 있나요?

네. 

■ 그렇다면 이 학과에서 배우는 교육 과정에 대해 설명해주실 수 있나요? (처음에 1학년 때 묻고, 이후 
2학년때 까지만 물어봄) 

1학년 때는 ‘해양과 생명’, ‘해양과 지구’라는 전공 필수과목이 있습니다. 이후 2학년 때에는 해양학
을 물리, 지질, 생물, 화학의 4가지 분야로 나누어 배우게 됩니다. 이외에도 여러 실습과정이 있다고 
알고 있습니다. 

■ 영어 성적이 특히 우수한 편이네요. 만약에 이 학과에 진학하게 된다면, 어떤 과목을 공부하는 데에 있
어서 편하고, 어려울 거 같은지?

아무래도 영어 성적이 좋은 편이라서 영어를 공부할 때에는 편할 거 같습니다. 그리고 과학탐구 영역
을 생명과 지구과학을 공부했었기 때문에 ‘지질 해양학’과 ‘생물 해양학’을 공부하기에 유리할 거 같
습니다. 하지만 저는 물리와 화학을 제대로 공부해 본 적이 없기 때문에 관련 과목을 공부하는데 어
려움을 많이 겪을 거 같습니다. 하지만 물리와 화학에 대한 공부는 추후에 개인적으로 할 예정입니
다.

■ 담임 선생님들께서 체육활동에 관해 칭찬을 많이 적어주셨네요. 특히 축구를 할 때 중심적인 역할을 
한다고 기록됐네요?

네, 제가 반 친구들보다 축구를 잘 하는 편이라서 반 대항전, 체육대회와 같이 경기가 있을 때 좋은 
성적을 내기 위해 먼저 나서서 친구들을 이끌고, 친구들에게 칭찬과 격려를 해주는 편이라서 그렇게 
칭찬을 해주신 거 같습니다.

■ 10년 뒤 자신의 모습이 어떨 거 같은지?

제가 원하는 10년 뒤의 제 모습은 부경대학교 해양학과를 졸업하여서 ‘해양조사 산업기사’ 자격증을 
취득하고 이를 바탕으로 해양탐사 및 조사업체 등에 입사하여 제가 원하던 해양생물자원, 해양광물자
원에 대해 탐사하는 일을 하고 싶습니다. 

■ 학교생활을 하다 보면 친구와의 다툼(마찰)? 이 일어날 수 있는데, 혹시 그런 일이 있다면 이후에 친구
에게 먼저 사과를 청하는 쪽인지 아니면 가만히 기다리는 쪽인지? 

개인적인 사례를 들어 설명했습니다. (당시에는 제가 먼저 잘못을 했기 때문에 친구에게 먼저 사과를 
하며 화해를 요청하였고, 친구가 사과를 받아주어 현재는 잘 지내고 있습니다.

기타
특이사항
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성하는 데 주력하고 있는 것으로 압니다. 이에 제가 생각하는 가치와 부경대학교 행정학과가 부합한
다고 생각하기에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 학교생활 중 가장 힘쓴 일에는 무엇이 있습니까?

답변2 : 이번 년도에 했던 자율동아리 활동이 기억에 남습니다. 한국지리와 영어 수업 시간에 배운 
개념에 논문 자료를 활용하며 심화 학습하였고 이를 발표하는 과정을 거쳤습니다.

■ 질문3 : 학교생활 중 가장 힘든 일은 무엇이었나요?

답변3 : 학교 내신 시험을 준비하는 과정이 힘들었습니다. 처음 입학 후 몸이 아픈 탓에 낮은 성적으
로 시작하여 심리적으로 불안했지만 금방 올라갈 수 있었습니다. 그러나 다시 1학년 말에 실패를 겪
었고 이에 절대적인 공부 시간을 늘렸습니다. 절대적인 공부량을 늘리는 것만큼 단순하고 알맞은 해
결책은 없다고 생각하였기 때문입니다.

기타
특이사항 ∙ 교수실이 면접실로 활용되었습니다. 교수님들이 편안한 분위기로 시작할 수 있게 도와주십니다.

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제출서류를 바탕으로 전공 적합성, 인성 및 품성, 의사 소통능력 등을 평가

문 항 유 형 ∙ 생기부•자소서 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒복도⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 대기2시간30분 면접10분

유 의 사 항 ∙ 대기시간이 길어질 수 있으니 면접자료를 가져갈 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 꿈이 바뀌게 된 계기는 무엇인가요?

답변1 : 1학년 때는 구체적인 꿈이 정해지지 않아 좋아하는 과목인 사회와 관련된 꿈을 찾았었습니
다. 하지만 진로탐색을 하면서 제게 행정가가 적합하다고 생각하여 관심이 생기며 3학년 때 사회문화
에서 교육제도를 배우면서 교육행정가에 관심이 생겼습니다.

■ 질문2 : 본인의 꿈이랑 부경대랑 왜 맞다고 생각하나요?

답변2 : 부경대학교 행정학과에서는 복지도 매우 중요하게 생각하는데 이러한 점이 따뜻한 교육행정
가가 되기를 꿈꾸는 저에게 교육 복지에 대해서도 배울 기회를 제공해 줄 수 있다고 생각하기 때문
입니다.

■ 질문3 : 그러면 교육복지란 무엇이라고 생각하나요?

답변3 : 저는 기회 균등보다는 결과의 평등이 더 중요하다고 생각합니다. 그래서 학업에 대한 지원이 
부족한 학생들이 지원을 받아 교육 결과의 평등을 이룰 수 있도록 돕는 것이 교육 복지라고 생각합
니다.

■ 질문4 : 교육복지를 위해 어떤 정책이 있으면 좋겠다고 생각하나요?

답변4 : 초등학교 때는 학업 미달 학생들을 위한 반을 개설하여 보충 수업을 들을 수 있도록 했던 반
면 중•고등학교 때는 학업 우수 학생들을 위한 프로그램이 많았다고 생각이 듭니다. 그래서 중•고등
학교에도 학업 미달 학생들을 위한 보충 수업이나 프로그램을 개설하여 운영할 수 있도록 하는 정책
이 있으면 좋겠다고 생각합니다.

■ 질문5 : 생기부를 보니 얌전한 성격인 것 같은데 활동은 많이 하셨네요. 2학년 때 부반장을 하여 반을 
이끌어 나간 경험이 있는데 3학년 때는 어떤 활동을 하셨나요?

답변5 : 3학년 때는 학생회의 생활부장으로서 대의원회에 나가 회의 진행을 돕고 건의사항을 모아 전
달하며 학생회 활동을 하였습니다.

■ 질문6 : 앞으로의 학업계획을 어떻게 되나요?

답변6 : 저는 따뜻한 교육행정가가 되기 위해서 열심히 공부할 것입니다. 부경대학교 행정학과의 ‘정
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책결정집행론’이라는 과목을 통해 관련전문지식을 더욱 쌓을 것입니다. 또한 교육행정스터디 진행과 
학생회의 행정복지부 활동을 통해 교육행정공부뿐만 아니라 복지활동도 할 것입니다.

■ 질문7 : 30초쯤 남은 것 같은데 마지막으로 하고 싶은말이 있나요?

답변7 : 제게 부경대학교 행정학과 교수님들과 직접 진솔한 이야기를 나눌 소중한 기회를 주셔서 너
무 감사드립니다. 어떤 결과든지 겸손히 받겠습니다. 정말 감사합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자와 면접관 2분

평 가 내 용 ∙ 자기소개서와 생활기록부 진위여부 확인

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기, 면접

면 접 시 간 ∙ 10분 전후

유 의 사 항 ∙ 개인 신상 OMR카드 작성 후 반드시 면접관에게 제출 후 퇴실

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 진로가 공공서비스인지 도시행정인지 정확하게 어떤 분야인가요?

답변1 : 부산에 생기는 스마트시티에 관심을 갖고 조사한 뒤 저는 공공서비스보다 도시행정 분야에 
관심을 갖고 공직에서 도시의 교통이나 환경과 같은 여러 분야의 정책을 만들고 싶습니다.

■ 질문2 : 시사 연구 동아리에서 장을 맡았는데 정확하게 동아리 장으로서 어떠한 일을 했나요?

답변2 : 동아리 특성상 부산의 공공기관 탐방이라는 취지에 맞추어 현장체험 활동이 주가 되어서 부
원들의 교통안전을 책임졌습니다. 학기말에는 동아리 발표대회에서 연극형식으로 조리 있게 발표를 
이끌어 나갔고 발표에 자신감이 없던 부원도 격려를 통해 참가를 독려하였습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

답변3 : 미국의 초현실주의 사진작가 만 레이는 ‘자신의 꿈을 기록하는 것이 목표가 아닌 실현하는 
것이 목표가 되어야 한다.’라고 말하였습니다. 이와 마찬가지로 저도 비록 생활기록부와 자기소개서
에 저의 꿈을 나열하였지만 본교에 진학하게 된다면 실현하는 사람이 되기 위해 노력할 것입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성, 창의성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외
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유 의 사 항 ∙ 자소서와 생활기록부 내용을 중점적으로 잘 봐야합니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 과에 지원하게 된 계기?

답변1 : 평소에 사회문제에 관심이 많고 특히나 사건사고가 나면 정책적으로 도움을 줄 수는 없었을
까 생각을 해보았고 이쪽으로 더 공부하고 싶었기 때문에 지원하게 되었고 뿐만 아니라 부경대 행정
학과는 변화하는 인구사회학적 흐름에 따라 사회복지 관련 전공도 공부할 수 있게 되어 있어 더 이
끌렸습니다.

■ 질문2 : 예를 들면 어떤 정책으로 도움을 줄 수 있을까요?

답변2 : 지금 저출산이 가장 문제인데 정부의 지원이 지금 당장만을 수습하려는 식으로 일시적으로 
돈을 지급하고 말아버리는데 저는 이런 부분이 가장 문제라고 생각하고 실질적으로 아이를 양육하는 
부모님에게 도움이 될 수 있게 장기적으로 다양한 분야에서 힘을 합쳐 해결해야한다고 생각합니다.

■ 질문3 : 리더십을 발휘한 경험과 그 경험을 하면서 힘들었던 점은 무엇인가요?

답변3 : 고2 학습부반장을 하면서 면학분위기를 잡기가 굉장히 어려웠는데 저부터 달라져야한다고 생
각했기 때문에 야간자율학습을 빠짐없이 참여하고 친구들에게도 야간자율학습을 권유하여 같이 공부 
분위기를 만들어 갔습니다. 또한 수업시간에도 미리 친구들에게 자리에 앉도록 얘기하고 자고 있는 
친구들을 깨웠던 기억이 있습니다. 힘들었던 것은 예체능을 준비하는 친구들일수도 있는데 너무 저의 
주관을 친구들에게 강요하는 것은 아닌가하는 생각이 들 때였던 것 같습니다.

■ 질문4 : 3년 동안 진로희망이 경찰관인데 확고한가?

답변4 : 물론 최우선적으로는 경찰관이 되고 싶다는 마음이 큽니다. 하지만 진로의 방향을 한정짓지
는 말자고 개인적으로 생각을 하고 있습니다. 앞서 말씀드렸다시피 개인적으로 사회 문제에 관심이 
크기 때문에 사회복지 관련해서 직업을 갖고 싶기도 하고 운동을 워낙 좋아하다보니 스포츠 행정쪽
으로도 진출 할 수 있고 또 공기업으로도 갈 수 있다는 열린 마음을 갖고 있습니다. 부경대학교 행정
학과에 입학해서 적성에 맞는 진로를 찾을 수 있을 거라 생각합니다.

■ 질문5 : 우리 과에 입학한다면 학업계획과 하고 싶던 것?

답변5 : 저는 경찰의 꿈과 사회정책쪽에 관심이 있기 때문에 아무래도 행정법이나 정책커뮤니케이션
과 같은 과목을 적극적으로 공부하고 싶고 진로 방향도 설정하고 싶습니다. 행정학과에 입학한다면 
학과 내에 있는 스포츠 동아리인 SPA_O에서 활동하고 싶고 1학년 입시설명회에서 부경나래분들의 
영향을 받고 관심을 가지게 되었기 때문에 후배들에게 좋은 영향이 될 수 있게 홍보대사인 부경나래
에도 지원해보고 싶습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (교수1명, 입학사정관1명, 지원자 1명 )

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 - 인성, 전공적합성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 학과별 면접 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표지참, 블라인더 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기는 무엇인가요?

답변1 : 초·중학교때 실시한 진로적성검사에서 적성이나 추천직업으로 행정직 공무원이 나왔으며, 스스
로 생각했을 때도 공무원이 적성에 맞다고 생각해서 자연스럽게 행정학과에 진학하고자 생각했습니다.

■ 질문2 : 어떤 부분에서 공무원이 적성에 맞다고 생각했습니까?

답변2 : 체계적인 시스템에서 정해진 규율에 맞추어 일을 수행하는 것을 좋아하는데 그런 측면에서 
공무원의 업무구조와 비슷하다고 생각했습니다.
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대학명 학과(부) 화학과

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 바로 면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증 지참, 전자기기 모두 반납, 블라인드 면접 특성상 교복착용 금지, 학교명과 자신

의 이름, 수험번호 언급 불가.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 간단히 해볼까요?

답변1 : 저는 획기적인 신약을 개발하겠다는 뚜렷한 목표를 가지고 이 자리에 온 지원자입니다.

■ 질문2 : 지원동기가 어떻게 되죠?

답변2 : 저는 어릴 적에 티비에서 생로병사의 비밀이라는 의학 프로그램을 자주 시청했습니다. 여러 
가지 병과 치료법을 소개하는 내용의 프로그램인데 거기서 파키슨 병이나 말기 암, 치매와 같은 난치
병 또는 불치병에 대해서 본적이 있습니다. 그것을 보고 하루하루를 절망에 빠져 살고 치료할 수 있
는 약이 존재해도 경제적 이유 때문에 사먹지 못하는 사람이 많다는 것을 알게 되었습니다. 그때부터 
저는 불치병을 고칠 수 있는 약을 개발하겠다는 꿈을 가지게 되었고 그 꿈을 이루기 위해서는 자유

■ 질문3 : 공무원이 되기 위해 고등학교에서 했던 노력은?

답변3 : 2학년때 학생회를 하면서 체육대회를 기획했었는데 원래는 선생님들께서 계획하시고 학생들
은 그대로 따라가는 구조였지만 이번엔 학생들이 처음부터 끝까지 계획하고자 했다. 처음에는 어디서
부터 해야할지 몰라 힘들었지만 부서별로 역할을 나누어 협력했더니 순조롭게 해결되었었다. 이 경험
이 앞으로 공무원 생활을 하면서 좋은 교훈이 될 것 같다.

■ 질문3 : 학교생활 중 보람되거나 힘들었던 경험은?

답변4 : 1학년 때 반장을 했었는데 제가 카리스마 있는 성격은 아니라서 자습시간에 며학분위기를 조
성하거나 하는 등의 상황에서 애를 먹었다. 하지만 자신의 역할을 묵묵히 하니 점차 친구들도 나를 
존중해주었고, 나중에는 친구들이 내 의견에 잘 따라주어 보람이 되었다.

■ 질문5  : 앞에서 공무원을 희망한다고 했었는데 그럼 공무원은 언제 계획하는가?

답변5 : 1대학졸업 후 바로 대학원에 진학하면 경제적으로 부담스러울 것 같기도 하고, 또 공무원 생
활을 하면서 겪었던 경험이 이후 한국행정연구원에 근무하면서 도움이 될거라 생각함.

■ 질문6 : 그럼 대학원은 직장 다니면서 할거냐?

답변6 : 그렇다. 주변에서도 그렇게 하시는 분들을 본적이 있어서 충분히 가능하다고 생각함.

■ 질문7 :  한국 행정연구원이 뭐하는 곳인지 아느냐?

답변7 : 홈페이지에 들어가봤는데 내용이 어려워 자세히 알지는 못했지만 우리나라 행정제도를 연구
하고 정부의 씽크탱크 역할을 하는 기관으로 알고 있다.

■ 질문8 : 본인의 자소서를 그대로 읽어주겠다 “행정이란 우리사회의 복잡한 문제를 해결하는 학문이
다.”라고 했는데 ‘복잡한 문제‘가 어떤 의미인가

답변8 : 예를 들어 5G나 인공지능등 새로운 기술들이 발전하고 있는데 기술이 발전하는 속도에 비해 
뒷받침할 제도가 아직 부족하다고 생각함. 예산이나 관련 인력, 장소등 많은 부분을 고쳐야 하는데 
그런 것을 복잡한 문제라고 생각함.

■ 질문9 : 앞으로의 계획은?

답변9 : 대학생활에 충실하고 대학원에 진학하여 최종적으로 한국행정원연구원으로 근무하겠다.

기타
특이사항
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로운 연구 생활을 장려하는 부경대가 제게 적합하다고 판단해서 부경대 화학과에 지원을 하게 되었
습니다.

■ 질문3 : 동아리 활동 중에 기억에 남는 것이 있습니까?

답변3 : 저는 2학년 때 했던 화학 탐구 실험반이 기억에 남습니다. 팀을 이루어 평소 궁금했던 것을 
주제로 삼아 직접 실험을 설계하고 실험 후 보고서를 작성하는 형식의 동아리였는데 대학교 팀플을 
하는 기분이 들어서 그런 것 같습니다.

■ 질문4 : 수상경력을 보니까 과학프로젝트 대회 5명이라는 게 있는데 무슨 내용인지 그리고 거기서 자
신의 역할을 뭐였는지 말해주세요.

답변4 : 저희 팀은 ‘캐비어의 탄성도 높이기’라는 주제로 탐구를 하였는데 캐비어는 단순히 철갑상어 
알만 칭하는 것이 아니라 알긴산 나트륨과 염화칼슘이 만나면 만들어지는 화학물질을 일컫는 말이라
는 것을 알게 되어서 그렇다면 알긴산 나트륨과 염화칼슘의 배합 양을 조절해서 캐비어를 맛있게 만
들어 보면 어떨까 라는 의문이 생겨 이 주제를 정하게 되었습니다. 저는 팀에서 투표를 통해 조장이 
되었습니다. 주제를 정하거나 의사결정을 할 때 분쟁이 일어나는 것을 막기 위해 토의를 진행하여 주
제결정과 실험 설계 과정이 원활히 일어나도록 도왔고 실험을 할 때 역할을 분배하고 진행하는 역할
을 하였습니다. 실험에 직접 참여도 하였습니다.

■ 질문5 : 화학자의 자질중 제일 중요한 게 뭐라고 생각하나요? 그리고 자신이 그 자질을 가지고 있다는 
것을 어필해 보세요.

답변5 : 저는 호기심이라고 생각합니다. 화학자는 어떤 세부분야로 나가던 간에 연구를 해야 하는 직
업입니다. 연구는 일상생활에서 궁금증을 얻는 게 시작인데 저는 그 호기심이 충만하고 그것을 현실
화하는 실천력이 있습니다. 어릴 때 콘센트에 진짜 전기가 흐르는지 궁금하여 젓가락을 꼽았다가 기
절한 적이 있습니다.

■ 질문6 : 동아리에서 많은 실험을 진행했다고 나오는데 이것 말고 또 기억나는 실험 없나요?

답변6 : 운동장의 흙과 화단의 흙은 둘 다 흙인데 겉보기와 질감 등이 다르다는 것이 궁금하여 운동
장과 화단에서 흙을 퍼 와서 각각에 이름이 갑자기 기억이 안 나지만 하수처리장에서 쓰는 약품을 
투하하여 엉기는 정도를 비교한 실험이 기억에 남습니다.

■ 질문7 : 마지막으로 할 말 없나요?

답변7 : 저는 앞으로 몇 년 후가 될지는 모르겠지만 꼭 획기적인 신약을 개발 할 것입니다. 제 말이 
허풍이 되지 않도록 저를 뽑아주십시오.

기타
특이사항 ∙ 활기찬 분위기

대학명 학과(부) 화학과

면접일시 2019년 11월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 30분, 면접시간 10분(대략)

유 의 사 항 ∙ 본인의 생활기록부를 충분히 봐 두고 가는 것이 좋습니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 동기가 무엇입니까?

답변1 :  화학이라는 학문을 접하고 나서부터 어릴 적 궁금했던 “왜?”에 대한 은 점점 더 커져 왔습
니다. 그래서 관련 서적을 읽으며 이론에 대해 공부하다 보니 화학에서 중요한 것은 실험이었습니다. 
화학과에 진학하여 실험을 바탕으로 순수화학에 대해 심도 있게 공부하고 싶습니다.

■ 질문2 :  나눔,배려,협동 사례 중 기억에 남는 것은?

답변2 :  3학년 여름방학 동안 ‘매일 매일 즐거워’라는 발달장애 아동 보조 지원단체에 봉사활동을 했
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습니다. 제대로 언어를 구사하지 못하거나 감정 교류에 장애가 있는 아이들을 돌보는 일이었습니다. 
첫날, 제 나름대로 눈을 맞추고 안아주고 같이 걸어 주면서 감정적인 자극을 주며 공감의 신호를 보냈
지만, 안타깝게도 또래 아이들 수준의 반응은 보지 못한 채 연민의 감정만 안고 돌아왔습니다. 그들과 
함께 생활하고 도우면서 장애 아동이라는 선입견이 없어지고 아이들이 좋아지기 시작했습니다. 마지막 
날 그들을 두고 돌아오는 마음이 가벼웠습니다. 그들에게 어떤 도움이 됐는지는 정확히 알 수 없지만, 
그들과 가까워지고 그들을 이해할 수 있었던 것이 오히려 저에게는 큰 도움이었습니다. 도움을 주고자 
하는 의지도 중요하지만, 그냥 마음으로 다가가서 친해지고 좋아지는 것이 중요하다고 느꼈습니다.

■ 질문 :  “총,균,쇠” 라는 전공 관련서적을 읽으셨는데 무엇을 느끼셨나요?

답변3 : (30~40초간 답변을 못하다가) ...인류가 이뤄낸 업적들을 느낄 수 있었습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관 외 대기자들과 일절 대화를 해서는 안 됩니다. 부정행위로 간주 됄 수도있어요.

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실(밖에서 대기)-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분 이내

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 교복불가, 면접시작 후 휴대폰 등 전자기기 소지 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 경영학과에 지원하게 된 동기는?

답변1 : 저는 한국가스안전공사에 입사하는 것이 제 목표이며 사업에도 관심이 있기에 이 모든 것의 
기본적 바탕이 되는 경영에 대한 지식을 쌓고 싶어 경영학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 한국가스안전공사를 알게 된 계기는?

답변2 : 제가 1학년 때부터 공무원을 원하였고 그 중에서도 정확히 한 가지를 정하기 위해서 여러 회
사들을 찾아보기도 하였고 제가 아는 지인분께서 한국가스안전공사에 다니셔서 알게 되었습니다.

■ 질문3 : 봉사활동은 하지 않았나요?

답변3 : 저는 학업에 전념하기 위해서 교외 봉사활동보다는 교내 봉사활동을 열심히 참여하였습니다.

■ 질문4 : 봉사활동 한 것 중에 제일 기억에 남는 것과 이유는?

답변4 : 저는 학력신장도우미라고 학급친구들의 모의고사 성적을 입력하는 것이 제일 기억에 남았습
니다. 그 이유는 친구들이 모의고사를 치고 나서 OMR에는 자신이 체크한 답이 아닌 다른 답을 체크 
하는 것을 알게 되었고 저는 그것을 보고 친구들이 공부에 대해 정말 예민하게 생각한다는 것을 알
았고 그것으로 인해 제 자신의 성적에 대해 한 번 더 생각할 수 있었던 계기가 되었기에 제일 기억에 
남았습니다.

■ 질문5 : 교내대회에서 상을 두 개나 받았는데 그중에서나 그 외에 상 받은 것 중 기억에 남는 것과 이
유는?

답변5 : 저는 2학년 때 법동아리에서 활동하였습니다. 그때 저희 동아리를 담당하시는 선생님께서 학
교를 떠나시기 전에 다 같이 마지막으로 추억을 만들어 보자고 하여 부산가정법원에서 부산에 있는 
학교를 대상으로 모의재판토론대회를 개최하는 것을 알고 참여해 상을 받은 것이 제일 기억에 남습
니다. 그 이유는 교외 대회는 교내 대회처럼 생기부에 쓰이지 않는데도 불구하고 오직 선생님과의 추
억을 위해서 한 것이며 상까지 받았기에 더욱 더 기억에 남았던 것 같습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변6 : 제가 만약 경영학과에 뽑혀서 이 학교를 다니게 된다면 제 목표를 이루기 위해 임할 것이며 
그 누구보다도 열심히 하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접시 블라인드 면접이기에 학교나 부모님의 직업, 수험번호 등 언급 불가
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실(밖에서 대기)-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분 이내

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 교복불가, 면접시작 후 휴대폰 등 전자기기 소지 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 경영학과에 지원하게 된 동기는?

답변1 : 저는 한국가스안전공사에 입사하는 것이 제 목표이며 사업에도 관심이 있기에 이 모든 것의 
기본적 바탕이 되는 경영에 대한 지식을 쌓고 싶어 경영학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 한국가스안전공사를 알게 된 계기는?

답변2 : 제가 1학년 때부터 공무원을 원하였고 그 중에서도 정확히 한 가지를 정하기 위해서 여러 회
사들을 찾아보기도 하였고 제가 아는 지인분께서 한국가스안전공사에 다니셔서 알게 되었습니다.

■ 질문3 : 봉사활동은 하지 않았나요?

답변3 : 저는 학업에 전념하기 위해서 교외 봉사활동보다는 교내 봉사활동을 열심히 참여하였습니다.

■ 질문4 : 봉사활동 한 것 중에 제일 기억에 남는 것과 이유는?

답변4 : 저는 학력신장도우미라고 학급친구들의 모의고사 성적을 입력하는 것이 제일 기억에 남았습
니다. 그 이유는 친구들이 모의고사를 치고 나서 OMR에는 자신이 체크한 답이 아닌 다른 답을 체크 
하는 것을 알게 되었고 저는 그것을 보고 친구들이 공부에 대해 정말 예민하게 생각한다는 것을 알
았고 그것으로 인해 제 자신의 성적에 대해 한 번 더 생각할 수 있었던 계기가 되었기에 제일 기억에 
남았습니다.

■ 질문5 : 교내대회에서 상을 두 개나 받았는데 그중에서나 그 외에 상 받은 것 중 기억에 남는 것과 이유는?

답변5 : 저는 2학년 때 법동아리에서 활동하였습니다. 그때 저희 동아리를 담당하시는 선생님께서 학
교를 떠나시기 전에 다 같이 마지막으로 추억을 만들어 보자고 하여 부산가정법원에서 부산에 있는 
학교를 대상으로 모의재판토론대회를 개최하는 것을 알고 참여해 상을 받은 것이 제일 기억에 남습
니다. 그 이유는 교외 대회는 교내 대회처럼 생기부에 쓰이지 않는데도 불구하고 오직 선생님과의 추
억을 위해서 한 것이며 상까지 받았기에 더욱 더 기억에 남았던 것 같습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변6 : 제가 만약 경영학과에 뽑혀서 이 학교를 다니게 된다면 제 목표를 이루기 위해 임할 것이며 
그 누구보다도 열심히 하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접시 블라인드 면접이기에 학교나 부모님의 직업, 수험번호 등 언급 불가

대학명 학과(부) 노인복지보건학과

면접일시 2019년 10월 13일 오후A 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (지원동기, 학업계획, 진로계획)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형
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면 접 절 차 ∙ 대기실-대기(복도)-면접-상담실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙ 학교홈페이지를 통해 해당 학과에 대해서 숙지하고 갈것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 자기소개해주세요.

답변1: 저는 고령화 사회를 맞서는 이지적인 노인복지사가 되기 위해 지원하였습니다.

■ 질문2 지원동기 말씀해주세요.

답변2: 저는 고등학교2학년때 자율동아리 I help you를 통해서 어르신을 대상으로 봉사활동을 하였습
니다. 그 과정에서 노인복지사에 관심이 생겼고 지원하게 되었습니다.

■ 질문3 마지막으로 하고 싶은 말 해주세요.

답변3: 부산가톨릭대학교에 붙게 된다면 전문적인 노인복지사가 되기 위해 열심히 배우겠습니다. 지
금까지 저의 얘기를 들어주셔서 감사합니다. 

기타
특이사항

∙ 모의면접에서 했던 질문이 은근 많이 나옴.
∙ 생활기록부 많이 읽어보면 좋음.

대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->복도->준비실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 8분 ~ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(교복, 체육복 착용금지), 학생증 및 수험표 소지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 먼저 해주세요

답변1 : 안녕하십니까, 저는 환자와 제일 가까운 물리치료사가 되고 싶습니다. 저는 평소 사람을 돕
는 일에 관심이 맣아 봉사활동을 타인에게 도움을 주는 즐거움을 느꼈습닏. 그러던 중, 사고나 선천
적 이유 등으로 몸이 불편하신 사람들을 일상생활로 돌아갈 수 있도록 도와주는 물리치료사라는 직
업에 대해 알게 되고, 진로체험이나 진로탐색검사 등으로 물리치료사라는 직업이 제 적성에 맞다는 
것을 알게 되었습니다. 그래서 저는 환자들 제일 가이에서 도움을 주는 물리치료사가 되고 싶어 이 
학교에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 물리치료사가 적성에 맞다고 하셨는데 어떤 점이 가장 적성에 맞았다고 생각하시나요?

답변2 : 저는 물리치료사가 되기 위해서는 ‘책임감’이 중요하다고 생각합니다. 저는 어떤 일을 맡게 
되면 그 일이 완전히 끝이 날 때까지 포기하지 않고 최선을 다하려 노력하기 때문에 주위에서 책임
감이 있다고 종종 듣곤 하였습니다. 그래서 저는 만약 물리치료사가 된다면 환자의 치료가 완전히 끝
날 때까지 옆에서 도와주는 그런 물리치료사가 될 자신이 있습니다. 

■ 질문3 : 2, 3학년때는 의료보건쪽으로 동아리 활동을 많이 하셨는데, 1학년때는 다른 재밌는 걸 많이 
했네요?

답변3 : 1학년때는 솔직하게 말하여서 꿈이 없었던 시기에 가입을 하였던 동아리 활동이었습니다. 하
지만 그 이후로는 물리치료사라는 꿈을 가졌기 때문에 그 이후로는 관련된 활동을 하는 동아리에 가
입을 하였습니다. 1학년 떄 하였던 활동도 재미있었지만 그래도 저는 진로와 관련된 2, 3학년 때 한 
동아리 활동들이 더 제겐 값진 시간이었던 것 같습니다. 

■ 질문3-2 : 그런가... 내 생각해는 1학년 때가 더 재밌었을 것 같은데??

 (딱히 할 말이 없어서 웃고 넘겼음)

■ 질문4 : 마지막으로 못했던 말이나 하고 싶은 말 있나요?
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답변4 : 저는 앞서 말했다시피 책임감 있고 성실하게 대학 생활을 할 자신이 있습니다. 저는 이 학교
에서 누구보다도 환자에게 친절하게 다가가는 물리치료사가 될 기회를 가지고 싶습니다. 이번 면접을 
통해서 제 열정과 가능성을 보셨으면 좋겠고, 다시 한번 이 부산가톨릭대학교 물리치료학과에서 교수
님들을 다시 만나뵐 수 있으면 정말 기쁘겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 강의실에 학과별로 모인 후 1명씩 면접 혹은 대기하려 나감.
∙ 긴장이 되겠지만 거기에 계신 선배님들, 교수님들 전부 긴장 풀어주려 노력해주시니 너무 어렵게 생각하

지 말고 준비한 만큼 버벅거리더라도 기다려주시니 편하게 면접 보면 됨.
∙ 전자기기 걷어가니 면접 질문 같은거 따로 출력해서 가는 게 좋음.
∙ 친구나 가족, 선생님들과 면접 연습하는 것이 많은 도움이 됨.

대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 13일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->복도->면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드면접, 신분등 지참, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해주세요

답변1 : 저는 레드불처럼 다친 환자들에게 치료를 통해 날개를 펼치도록 도와줄 수 있는 물리치료사
가 되기 위해 부산 가톨릭 대학교에 지원하였습니다. 잘부탁드립니다.

■ 질문2 : 지원동기가 어떻게 되나요?

답변 : 저는 중학교 때 비염 때문에 병원에서 네뷸라이저로 물리치료를 받은 뒤로 여러 가지 물리치
료 기구에 대해 찾아보면서 물리치료에 대해 관심이 생겼고, 어릴 때 제가 실수로 할머니의 다리를 
다치게 한 적이 있었는데, 그때 다친 할머니의 다리가 고등학교 2학년때 더 악화되셔서 할머니의 다
리를 제가 물리치료로 고쳐드리고 싶어서 지원하였습니다.

■ 1학년 때 꿈은 간호사네요?

답변 : 1학년 때는 보건 계열로 꿈이 여러 가지가 있었는데, 가족과 진로에 대해 상담을 해 보니 보
건계열로 가고 싶으면 간호학과에 갔으면 좋겠다고 해서 간호학과에 지원했었습니다. 하지만 고등학
교2학년 때 할머니의 다리가 악화되신것도 있고, 어릴 때 관심을 가지고 있었던 물리치료학과에 대해 
보건선생님과 상담을 해보니 물리치료사의 전망도 좋고 제 적성과 맞다고 생각해서 진로를 바꾸게 
되었습니다.

■ (다른 대학교에도 물리치료학과가 있는데 왜 우리학교에 지원했나요?

답변 : 저는 역사와 전통이 뛰어난 학교에 들어가서 더 질 높은 교육을 배워야 제 꿈을 이룰 수 있다
고 생각했기 때문에 물리치료 학과를 찾던 도중에 부산 가톨릭 대학교의 물리치료학과가 41년의 전
통을 지닌 학교라는 것을 알게 되었고 봉사활동을 할 수 있는 동아리가 있고, 국제교류가 활발하다는 
것을 듣고 지원하게 되었습니다.

■ 역사와 전통이 뛰어는 학교의 장점에 대해 말해주세요

답변 : 노하우와 더 수준높은 교육을 배울 수 있다고 생각합니다.

■ 꿈이 있나요?

답변 : 제 꿈은 노인병원에 들어가서 물리치료를 하는 것입니다.

■ 그건 꿈이라고 보기에는 너무 작네요 다른건 없나요?

답변 : 제 꿈은 할머니의 다리를 고쳐드리는 것입니다.

■ 꿈을 이루기 위해서는 어떤 공부를 해야 하나요?
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재활치료와 노인물리치료에 대해 배워야 한다고 생각합니다.

■ 재활치료가 어떤것인지 말해주세요

답변 : (말은 했는데 잘 기억안남)

■ 질문3 : 봉사시간에 다른 지원자들에 비해 상대적으로 낮은데 이유가 있나요?

답변 : 저는 제 꿈을 이루기 위해서는 봉사보다는 성적을 올려야 한다고 생각했기 때문에 학업에 집
중한다고 봉사를 하지 않았습니다. 하지만 부산가톨릭대학교에 들어간다면 고등학교 때 하지 않았던 
봉사를 많이 하고 싶습니다.

■ 봉사활동을 보니 외부봉사활동이 있는데 이 봉사활동을 하고 느낀점이 있나요?

답변 : 저희학교에서 운영하는 행복바이러스라는 독거노인들을 위한 봉사동아리에서 봉사활동을 했었
습니다. 독거노인분들이 어떻게 생활하시는지 직접 보고 도와드리고 싶어서 들어갔습니다. 행복바이
러스에서는 직접 김장한 김치를 가져다 드리거나 말동무를 해드리고, 방청소나 설거지 같은 집안일을 
도와드렸습니다. 이것을 통해 독거노인분들이 얼마나 외롭고 열악한 환경에서 생활하시는지 알 수 있
었고 다음에 의료인이 되어서 도와드리고 싶다고 느꼈습니다.

■ 질문4 : 지원학과와 직접적으로 관련해서 읽은 책이 있나요?

답변 : 직접적으로 읽은 책은 없습니다.

■ 질문5 : 2학년때 보니 베스트셀러인 아프니까 청춘이다를 읽었네요. 청춘이란 무엇이라고 생각하나요?

답변 : (말은 했는데 기억안남)

■ 질문6 : 1학년에서 2학년 때 성적이 오르고 3학년 때 성적이 떨어졌네요? 학업이 무엇이라고 생각하
나요?

답변 : (말을 했는데 기억안남)

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

답변 : 돕는다는 것은 우산을 씌워주는 것이 아니라 함께 비를 맞아주는 것입니다. 라는 말이 있습니
다. 저는 환자와 함께 비를 맞으며 환자에게 공감해 줄 수 있는 물리치료사가 되겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관님이 내가 한 말을 정리해서 말해주심, 추가질문을 많이 하심 

대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 10월 13일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 생기부 관련질문을 많이 하므로 생기부를 한번 읽어 볼것

질문과 
답변
요약

■ 질문1:수상목록에 또래교사제 우수활동상이라는 상이 있는데 무슨 활동을 했고 활동하면서 느낀점을 
말씀해주세요.

답변1:주 1회 이상 멘토와 협력하여 부족했던 사회과목에서의 문제점을 스스로 발견하고 해답을 탐구

하는 과정에서 공부법을 몰랐던 저는 저만의 방식으로 review note를 작성하여 그날 공부한 내용을 

책을 보지 않고 요약하여 공부가 잘된 부분과 잘되지 않은 부분을 구분 할수있게 되었고 공부가 잘 

되지 않은 부분에 더 많은 시간을 투자하는 효율적인 공부법을 사용한 결과 성적에 조금이나마 도움

이 될수 있었고 이제까지 공부법이 없었던 저에게는 review note는 효율적이지 않게 공부를 했다는 

것을 깨닫게 해주었고 조금이나마 효율적으로 공부할수 있께 도와준 공부법이였던 것 같습니다.
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대학명 학과(부) 병원경영학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자1 : 면접관2

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 휴대폰 제출해야하므로 면접대본 종이로 뽑아가기
∙ 신분증(학생증,민증..)과 수험표 필수

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기

답변1 : 안녕하십니까? 환자의 가장 가까운 곳에서 언제나 그들의 이야기에 귀 기울이는 예비 병원코
디네이터 수험번호000 입니다. 평소 남을 돕는 것을 좋아하는 저는 고등학교 재학기간 중 2년간 ‘독
거노인봉사활동’을 하게 되었습니다. 그곳에서 편찮으신 할머님들의 말동무를 해드리고 나름대로 터
득한 안마를 해드릴 때 할머님들이 시원해하시고 고맙다고 하시는 모습을 보니 너무 행복했고, 저는 
그때부터 자연스레 사람의 마음뿐만이 아닌 몸을 치료하는 부분에 대해서도 관심을 가지게 되었습니
다. 이에 저는 몸과 마음이 아픈 사람들이 모인 ‘병원’이라는 곳에서 그들의 이야기를 들으며 돕는 병
원코디네이터가 되고자 부산가톨릭대학교 병원경영학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 수상경력이 없는 이유

답변2 : 수상경력이 하나도 없는 것은 제가 고등학교를 다니며 가장 후회하는 부분 중 하나입니다. 목
표의식과 꿈이 뚜렷하지 못했기에 교내에서 실시하는 대회에 흥미를 느끼지 못했습니다. 아직도 그 점
은 아쉬움으로 남아있지만 지금의 저는 목표의식이 뚜렷해졌고 앞서 말씀 드렸듯 구체적인 진로도 정
하였기에 그때의 저와 달라졌다는 것을 확신할 수 있습니다. 또한 부산가톨릭대학교는 여러 가지 교내
대회와 프로그램이 실시되기 때문에 대학을 재학하면서 그런 대회들에 열심히 참여해보고 싶습니다.

■ 질문3 : 진로변동이유

답변3 : 평소 남을 돕는 것을 좋아하는 저는 1학년과 2학년 모두 사회복지사로 진로를 희망하였고 

■ 질문2:봉사시간이 지원자들의 평균에 비해 적은편이고 학생부에 외부 봉사시간은 아예 없는데 특별한 
이유가 있나요?

답변2:학업에 전념하기 위해 시간분배를 교내봉사 위주로 했습니다. 저는 교내에서 푸름이로 활동하

므로써 2년간 꾸준히 봉사하였습니다. 주로 급식도움이를 통해 잔반버리기 및 분리수거를 도맡았는

데, 이 봉사를 통해 많은 사람들이 재활용품 분리 기준을 잘 모르는 것을 알게 되었고 환경에 대한 

경각심을 느끼게 되었습니다. 급우들에게 분리수거 지도를 하며 나의 작은 노력이 환경에 작은 보탬

이 될 것이란 생각에 뿌듯했습니다. 사실 봉사라는 것은 어떤 종류의 봉사든지 그 과정이 중요하다고 

생각합니다. 몇 달만 하고 마는 봉사보다는 1년 매일 매일을 실천하는 교내봉사가 봉사의 지속성이나 

인내심적인 부분에서 더 진실성이 있다고 생각 합니다.

■ 질문3:많은 방사선학과 중에서 부산가톨릭대 방사선학과에 지원한 이유가 있나요?

답변3:저는 방사선학과에 관심이 많았기에 전국에 있는 모든 4년제 방사선학과를 찾아보게 되었습니

다. 경남 지역에서 가장 오래된 전통과 역사를 가졌다는 사실에 흥미를 느끼게 되었고 더 많은 정보

를 찾아본 결과 많은 선배님들이 전국에 많은 병원과 기업에 일을 하고 계시는 것을 알게 되었습니

다. 더 나아가 최첨단 지식과 의료기기를 설비하여 학생들의 더 낮은 실습을 도울수 있다는 사실을 

알게되었고 제 자신의 성장뿐만 아니라 환자들에게 기여할수 있는 기회를 준다고 생각들어 부산가톨

릭대 방사선학과에 지원하게 되었습니다.

기타
특이사항
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그만큼 사회복지에 대해서도 관심이 많았습니다. 그 관심은 실천으로 이어져 고등학교 재학기간 중 2
년간 ‘독거노인봉사활동’을 하게 되었습니다. 그곳에서 편찮으신 할머님들의 말동무를 해드리고 나름
대로 터득한 안마를 해드릴 때 할머님들이 시원해하시고 고맙다고 하시는 모습을 보니 너무 행복했
고, 저는 그때부터 자연스레 사람의 마음뿐만이 아닌 몸을 치료하는 부분에 대해서도 관심을 가지게 
되었습니다. 이에 저는 몸과 마음이 아픈 사람들이 모인 ‘병원’이라는 곳에서 그들의 이야기를 들으
며 돕는 병원코디네이터가 되고 싶어졌습니다.

■ 질문4 : 의미 있었던 동아리 활동과 나의 역할

답변4 : 각종 시사 문제에 관심이 많고, 관심 있는 분야에 대해 누군가와 이야기를 나누어보며 사회
를 다양한 관점에서 바라보는 것에 흥미를 느낀 저는 2학년 자율동아리로 시사토론동아리에 들어가
게 되었습니다. 동아리는 여러 사회문제를 다룬 영화를 본 뒤 자기 생각을 정리한 후 찬반입장을 나
누어 토론하는 형식으로 진행되었는데, 그 중에서도 일본군 ‘위안부’ 문제를 다룬 영화 ‘귀향’을 본 
것이 가장 인상 깊었습니다.영화를 본 뒤 그들이 느꼈을 고통과 당시 시대의 참혹한 현실에 관해 이
야기 해보고 영화와 관련된 주제를 선정하여 포트폴리오를 만들어 전시회를 열기로 하였습니다. 저는 
일본군 ‘위안부’ 대한민국 최초 증언자 ‘김학순’할머니와 일본군 ‘위안부’라는 정식명칭을 주제로 정
하여 전시회를 열어 친구들과 저에게 우리의 잊지 말아야 할 역사를 올바르게 알게 된 뜻 깊은 시간
을 가지게 되었습니다.

■ 질문5 : 봉사 활동 중 의미 있었던 일과 깨달음

답변5 : 혼자여서 외로우신 어르신들께 조금이라도 도움이 되고자 2학년 때부터 독거노인 봉사활동을 
시작하였습니다. 그러나 2학년 때와 달리 3학년은 개인주택에 방문하는 것이 아니라 경로당으로 가게 
되었는데 10분이 넘게 계시는 경로당에 처음에는 같은 조 친구들이 조금 힘들어하였습니다. 할머님들
께 다가갈 방법을 고민하다가 친구들에게 다 함께 악기를 만들어서 노래를 부르는 활동을 제안하였
습니다. 이에 모두가 찬성했고, 그 날은 청소 대신 다 함께 둘러 앉아 플라스틱 병에 콩을 넣고 스티
커를 붙이며 웃고 떠들면서 악기를 만들고 다 같이 ‘고향의 봄’을 불렀습니다. 이런 것은 처음 해본다
며 소녀같이 좋아하시는 할머님들의 모습에 기뻤고, 이 활동을 하길 잘했다고 생각하였습니다. 그 날 
했던 활동은 단순한 봉사가 아닌 서로에게 마음을 열 수 있는 계기가 되었기에 참 의미 있는 경험이
었습니다. 또한 할머님들이 많은 것을 배우고 싶어 하신다는 것을 깨닫게 되었습니다. 저보다 훨씬 
더 나이가 많으심에도 불구하고 열정이 넘치는 모습에 존경스럽기도 했고, 저 자신이 부끄럽기도 하
였습니다. 글자를 가르쳐드리고 노래를 가르쳐드리는 것들은 저의 몫이지만, 할머님들의 배움에 대한 
열정만은 오롯이 제가 배워야겠다고 생각하게 되었습니다.

■ 질문6 : 독서 활동 중 의미 있었던 책과 생각의 변화

답변6 : 박경철의 <시골의사의 아름다운 동행>이라는 책입니다. 의사로서 환자를 진료한 경험을 담아
낸 첫 에세이로 시골의 한 외과의사가 병원이라는 곳에서 펼쳐지는 다양한 에피소드를 담아 낸 책 
입니다. 사할린 징용군으로 끌려간 남편과 50년 만에 재회했는데 그 남편이 다시금 사고로 죽음을 눈
앞에 둔 어느 노부부 이야기부터 사랑했지만 가난 때문에 헤어져야 했던 친구가 결국 자살로 생을 
마감한 이야기 등 결코 가볍지 만은 않은 우리의 삶과 죽음이 저마다의 사연과 함께 기록되어 있습
니다. 병원은 죽음과 가장 가까운 공간이기에 다른 어느 곳보다 삶의 희로애락이 강하게 나타나는 공
간이라는 걸 다시 한 번 깨닫게 되었습니다. 한편 한편의 이야기가 마치 단편 소설을 읽는 듯 한 기
분이 들기도 하였습니다. ‘시골의사의 아름다운 동행’은 제목처럼 저자가 우리의 손을 이끌고 힘들게 
살아가고 있는 소위 약자들의 지금 상황이 어떤지와 의사들의 헌신성, 현재 의학계의 실태 등을 우리
에게 알려주고 있습니다. 결국 이 책이 말하는 것은 우리들은 절대로 혼자서는 살아갈 수 없다는 것
입니다. 이웃들과 도와가면서 살아가야 좀 더 따뜻한 사회가 만들어지지 않을까? 라고 저자는 화두를 
던지고 있습니다. 이 책을 읽으며 우리 주변에 도움의 손길을 기다리고 있는 사람들에게 외면보다는 
따뜻한 손을 내밀 수 있는 우리 사회가, 그리고 제가 되었으면 좋겠다고 생각하였습니다.

■ 질문7 : 병원코디네이터로서 적합한 특성은 무엇이며 자신의 특성과 부합하는가?

답변7 : 병원코디네이터로서의 특성과 저의 특성인 꼼꼼함과 책임감을 들 수 있을 것 같습니다. 의료
를 경영함에 있어 의료란 일정한 지식과 기술을 가진 자가 불특정한 환자에게 작용하는 것이고, 경영
이란 기업이나 사업 따위를 관리하고 운영한다는 것입니다. 즉, 의료경영이란 제가 가진 능력으로 환
자에게 선한 영향력을 미치는 병원이라는 기업을 운영하는 일입니다. 아픈 이들을 위해 사랑과 봉사
를 실천하는 보건의료인으로서 저의 전공과 제가 해야 하는 일은 결코 가볍지만은 않은 자리라는 것
을 잘 알고 있습니다. 그렇기에 환자의 모든 것을 정확하고 꼼꼼하게 확인해야하며 환자와 저 그 사
이에서의 신뢰도만큼 책임감이 뒤따라야 한다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 대기실 뒤에는 먹을 것이 많이 있는데 아무도 가져가지 않는다ㅠㅠ 많이 많이 먹고 오자! 면접을 보기 
전에 면접관님들께서 우리 부산가톨릭대학교에 지원해주셔서 고맙다고 말씀해주시고 긴장을 풀어주셔서 
편안한 분위기에서 면접을 볼 수 있었다. 또 명심할 것은 자신감과 미소유지하기! 들어갈 때부터 미소를 
지으니 인상이 좋다며 칭찬을 많이 해주셨다. 그리고 예상치 못한 질문이 나와도 당황하지 말고 자신감
을 가지고 이야기하자. 자신감만 가져도 반은 먹고 간다고 할 수 있을 정도로 면접에서 자신감은 정말 
중요하다!!(그렇다고 자만은 절대 금지)
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명이상)

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 인성, 자기소개, 학업계획, 수상경력

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→복도대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 9 : 00~12 : 00 (오전)

유 의 사 항 ∙ 신분증 및 수험표 지참, 교복착용금지, 제 시간 안에 입실하기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개나 지원동기를 말해보세요.

답변1 : 안녕하십니까 저는 우리 이웃과 사회에 봉사할 수 있는 따뜻한 마음을 가진 지원자 (박지우)
입니다. 저는 사람들과 어울리기를 좋아하고 친절, 이해심이 많아 누군가 어려움이나 곤경에 처해 있
을 때 남을 도와주려는 성격이 강해 뭐든지 돕고 싶다고 생각하였습니다. 이로 인해 열성적이며 이웃

대학명 학과(부) 병원경영학과

면접일시 2019년 10월 13일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 질문 1대 1면접 

평 가 내 용 ∙ 학교 생활

문 항 유 형 ∙ 기본소양평가

면 접 절 차 ∙ 대기실, 준비실, 면접, 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접이라 이름등 인적사항 말하면 안됨

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 학과에 지원하게된 동기

답변1 : 저는 병원에서 환자의 진로 기록을 분석, 검토 등을 통해 미래의 병원 의료분야의 발전에 기
여할 의무기록사를 꿈꾸는 학생입니다.

■ 질문2 : 자신이 가장 의미 있게 생각하는 상장은 무엇인가?

답변2 : 저가 가장 의미 있게 생각하는 상장은 동아리 발표 대회를 통해 받은 상장입니다. 저가 2년
동안 했던 동아리 활동을 되돌아 보면서 저의 능력이 어느 정도이고 얼마나 길러 졌는지 알 수 있었
기 때문입니다. 

■ 질문3 : 독서 토론 동아리에서 무엇을 토론해 보았는가?

답변3 : 저가 독서 토론 동아리에 들어가게 된 이유는 3학년때 의무기록사라는 꿈을 가지게 된 이후 
무언가를 기록하고 관리하는 일을 해보아야겠다는 생각이 들게 되어 도서관 대출 기록을 관리 해보
기 위해 신청 하였기 때문에 사실상 토론을 해본 경험은 없습니다.

■ 질문4 : 자신이 이 학과에 합격되어야 하는 이유

답변4 저는 학교 생활을 하면서 의무기록사에게 필요한 꼼꼼함과 섬세함 그리고 분석적 사고를 길러 
왔기 때문에 그 누구보다 이 일을 잘 해낼 수 있을것입니다. 그렇기 때문에 저는 이 학과에 합격되어
야 한다고 생각 합니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 산업보건학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 인성 및 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도대기 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 이하

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출, 신분증,수험표 지참, 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 출결이 개근이네요. 개근한 것에 대해 특별한 이유가 있나요?

답변1 : 중학교 때 병지각, 병결석 등이 꽤 많았습니다. 고등학교에서는 이를 고쳐야겠다라고 생각을 
했었고, 최대한 출석하려고 노력하였습니다.

■ 질문2 : 생활기록부에 있는 진로희망사항에는 사회복지사라고 적혀 있는데 산업보건학과를 지원하엿습
니다. 혹시 산업보건학과에 진학한 이후 구체적인 학업계획을 세우셨습니까?

답변2 : 저는 산업보건학과에 진학해서 산업위생관리사 자격증을 꼭 취득하여 산업체에 취직할 생각
입니다. 그래서 일하는 분들의 건강을 위해 공장 등 산업 현장의 위생관리를 철저히 하고 싶습니다. 

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

답변3 : 합격을 시켜주신다면 정말 최선을 다해서 학교 생활을 하겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 생각보다 질문을 적게 하셨는데, 이를 예상하지 못하고 짧게 대답하였음

대학명 학과(부) 산업보건학과

면접일시 2019년 10월 13일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

을 돕고 봉사하는 활동을 좋아합니다. 아직은 많이 부족하지만 부산가톨릭대학교 사회복지학과에서 
올바른 도덕적 인성을 갖추고 미래사회를 선도하는 사회복지사로 성장하고 싶은 지원자 (박지우)였습
니다. 감사합니다.

■ 질문2 : 지원학과와 관련된 독서 활동 중 가장의미 있었던 독서활동과 느낀점을 말해보세요.

답변2 : 사회복지사가 말하는 사회복지사(김세진) 현장에서 직접 일하는 사람들이 집필한 책인 만큼 
내용이 쉽게 다가왔고 저도 이분들처럼 다양한 사회적, 개인적 문제를 겪는 사람들을 대상으로 전문
지식을 이용하여 해결해주며 사회에 잘 적응할 수 있도록 도움을 주는 일을 해보고 싶다는 생각이 
들었습니다. 또한 인상 깊었던 구절이 있는데 “사회복지사는 착해서 누구든 만나면 배려하고 양보해
야 하는 사람은 아니다” 또한 “신나게 일할 준비가 되어 있는 사람이라면 누구나 사회복지사가 될 자
격이 있다”

■ 질문3 : 수상경력이 많은데 가장 기억에 남는 상과 그 이유를 말해보세요.

답변3 : 동맥진보상- 학업성적을 올리기 위해 담임선생님과 학급 친구들을 통해 학습방법 등을 상담
하고 저에게 도움이 될 수 있는 방법을 선정하여 과목 우수 학생에게 1대1 멘토링을 부탁하는 등 스
스로 성적을 향상시키기 위해 다른학생들보다 많은 노력을 기울여 2학년 1학기 성적이 뚜렷하게 향
상된 모습을 보이며 학업에 대한 자신감을 가질 수 있는 계기를 마련했기 때문입니다.

기타
특이사항

∙ 면접실 분위기는 편안하고 자유로워서 떨지 않고 면접을 보았습니다. 준비만 잘해 가면 어떤 질문에도 
답을 할 수 있기 때문에 후배들도 모의면접을 한번이라도 해보고 가셨으면 좋겠습니다. 
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2 : 1

평 가 내 용 ∙ 산업보건학과에 적합한 인재인가?

문 항 유 형 ∙ 학생부 + 인성

면 접 절 차 ∙ 면접대기실대기 → 복도에서 대기(2명씩) → 면접

면 접 시 간 ∙ 10분 ~ 15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 휴대전화 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해보세요.

답변1 : 여러 산업들이 나날이 발전해가고 있는 만큼 산업에서의 업무 환경에 관심이 ㅁ낳아지고 있
습니다. 지나치는 사람들이나 지인 심지어 가족까지도 오늘날 여러 기업이나 산업환경에서 업무하고 
계십니다. 저는 이런 환경에서 일어날 수 있는 여러 산업 재해나 환경에 따른 위험들을 미리 연구해 
예방하고 대처할 수 있는 안전관리사가 되고 싶습니다.

■ 질문2 : 지원동기를 말해보세요

답변2 : 제가 부산가톨릭대학교의 산업보거학과에 지원하게 된 동기는 훌륭하신 교수님들 밑에ㅓ 전
문지식을 배워 이 산업환경에 이바지할 수 있는 트리니타스형 인재가 되고 싶기 때문입니다. 그 외에
도 부산가톨릭대학교는 최고 등급으로 평가 받고 있는 대학이며 취업률도 우수한 학교라 알고 있기 
때문에 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문3 : 독서활동이 적은데 이 중에서 가장 기억에 남는 책이 무엇인가요?

답변3 : 읽은 책들 중 저는 ‘나이팅게일은 죽었다’란 책이 매우 기억에 남았습니다. 제목부터 저에게 
자극적이였고 환자에게 쉼없이 오가며 상태를 살피며 가족들에게 마지막 인사를 나눌 수 있도록 돕
는 일 등 간호사의 있는 그대로의 현실을 사람들이 조금이나마 알 수 있는 책입니다. 책을 읽은 후 
그동안 간호사분들의 소중함에 대해 미처 알지 못했던 것 같단 생각이 들었습니다.

■ 질문4 : 연극부 활동을 했는데 특별한 이유가 있나요?

답변4 : 드라마나 영화를 자주 즐겨보는 탓에 직접 연기를 해보고 싶다는 생각이 들어서 동아리 활동
을 하게 되었습니다. 제 진로에 맞는 동아리는 아니였으나 연극부 활동을 하며 단원들과 힘을 하벼 연
습도 하고 각자 자기에게 분배된 역할을 해내며 책임감과 협동심을 기를 수 있었던 활동이었습니다.

기타
특이사항

∙ 산업보건학과에서 배우는 교육과정과 자신이 정한 진로에 대한 정확한 개념을 알고 있는 것이 중요함.
∙ 예상치 못한 부분에서 꼬리질문을 하셨는데, 꼼꼼하게 면접을 준비하여 꼬리질문에 당황하지 않는 것이 

필요함.

대학명 학과(부) 산업보건학과

면접일시 2019년 10월 13일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-학과탐방-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기 

답변1 : 안녕하십니까? 저는 평소 사회적 문제에 대한 관심이 많은 학생으로서, 시사적인 잡지 탐독 
및 신문구독을 해왔습니다. 저는 올해 4월 달부터 진행되어온 전국의 사업장을 대상으로 실시한 ‘제 
6차 작업환경 실태조사’에 대해 알게 되었습니다. 80년대 직업병 발생 등으로 작업환경에 대한 필요
성이 부각되어오면서 산업보건의 중요성이 커져왔습니다. 이에 저는 삶의 질을 추구하는 21세기 복지
구현사회에서 필요성이 증가한 산업보건학과에 들어가서 보다 더 건강하고 쾌적한 사업장을 만들기 
위하여 산업보건학과에 지원하게 되었습니다.
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■ 질문2 : 진로희망이 바뀐이유 ?

답변2 : 평소 주변 사람들과 친구들에게 관심이 많습니다. 주변 사람들과 어울리면서 자연스럽게 공
감 능력과 의사소통 능력이 향상되었습니다. 이러한 저의 장점을 발휘하기 위하여 꾸준히 진로 탐색
을 하였습니다. 진로를 탐색하는 과정에서 상담사 또는 심리사가 저의 장점을 최대한 발휘할 수 있는 
직업이라고 생각하였습니다. 하지만 상담사나 심리사가 활발히 활동하는 작업 환경에서 발생하는 여
러 가지 문제들을 접하게 되었습니다. 근로자가 물질적 피해뿐아니라 정신적인 문제도 상당히 있을것
이라 생각하였습니다. 이러한 문제들을 해결하기 위해 저는 제 장점을 발휘하여 근로자의 정신적인 
문제뿐 아니라 근로자의 작업환경을 예측, 인식, 평가 그리고 개선하는 보건관리사나 안전관리사가 
되고 싶습니다. 

■ 질문3 : 인상깊은 책

답변3 : 로봇시대 인간의 일 (구본권) 

점차 로봇이 우리 일상생활에 자연스럽게 들어오면서 우리는 많은 변화를 겪는다. 삶이 편리해지고 
정보 접근성이 쉬워지는 장점이 있는 동시에 사라질 위험이 있는 직업이 생겨나는 등 부정적인 영향
도 나타난다. 인간과 로봇의 가장 큰 차이점 ? 기계는 생각은 해도 호기심은 가질 수 없다는 점 인간
에게만 주어진 질문할 수 있는 능력은 로봇 시대에 적응하면서 일자리를 유지할 수 있는 유용하고 
유일한 능력. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 소프트웨어학과

면접일시 2019년 10월 12일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명, 지원자 1명) 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 전공적합성(학업역량,자기주도성)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 복도대기 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참, 블라인드 면접 (교복 착용 금지)

질문과 
답변
요약

■ 이 학과에 지원한 동기를 말해보세요.

4차 산업혁명이 진행되고 있는 사회에서 저희는 휴대폰과 컴퓨터 등을 이용해서 빠르게 정보를 얻거
나 처리하는 것이 가능해졌습니다. 또 인공지능이나 드론 등 저희의 생활에 도움을 주고 편리하게 해 
주는 다양한 기술들이 만들어지고 있습니다. 저는 사람들의 생활을 편리하게 해 주는 기술들을 배우
고 싶어서 이 기술들의 기초가 되고 중요한 과정인 소프트웨어를 공부하고 싶었습니다. 소프트웨어라
는 과목의 심화 과정과 실전학습 등 저의 진로에 도움이 될 공부를 하고 싶어 이 학과에 지원하게 되
었습니다.

■ 많은 소프트웨어학과 중, 왜 이 학교의 소프트웨어학과를 지원하게 되었나요?

제가 소프트웨어학과에 관련해서 인터넷에서 검색하던 중에 부산가톨릭대학교에서 이번에 4차 산업
혁명 지원 시스템을 시행한다는 기사를 보게 되었습니다. 대학교를 다니면서 원하는 공부를 하고, 또 
지원까지 받으면서 공부를 할 수 있다고 생각을 하니 정말 매력적으로 느껴졌던 것 같습니다.

■ 고등학교 생활 중 수학 관련 동아리에 참여하였는데 이 학과에 도움이 될까요?

제가 소프트웨어학과에 관심을 두게 된 계기가 동아리 활동입니다. 동아리 활동에서는 수학·과학 관
련 영상을 시청하거나 다양한 실험들을 하면서 공부를 했습니다. 동아리 활동 과정 중에 인공지능과 
드론, 무인 자동차 등을 공부하게 되었는데 그 활동이 제 기억에 가장 남았고, 제가 진로를 정하는 
데 도움을 준 것 같습니다. 그리고 동아리 활동을 하면서 배웠던 수학·과학 지식과 모둠원들과 협력
해서 공부했었던 경험이 있어서 대학교 생활에서도 도움이 많이 될 것으로 생각합니다.

■ 고등학교 생활 중 가장 기억에 남는 일이 있나요?

고등학교 생활 중 가장 기억에 남는 일은 백양 학술제라는 활동을 한 것이었습니다. 백양 학술제는 
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대학명 학과(부) 소프트웨어학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 인성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 5분

유 의 사 항 ∙ 예상 면접질문을 한번알아보고가세요.

질문과 
답변
요약

■ 우리학과에 지원하게된 동기는 무엇인가요?

어릴적부터 컴퓨터에 관심이 많아 알아보던 도중 소프트웨어의 코딩을 공부하다가 소프트웨어 학과
가 있다는 것을 알고 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 우리학과에 오게된다면 무엇을 하고 싶으세요?

코딩이라는 것을 재대로 한번 배워서 프로그램을 만들어 직접 사용해보고 싶습니다.

■ 자신의 장단점을 얘기해주세요.

저의 장점은 밝고 긍정적인 것입니다. 손들어 발표하는것도 좋아하고 어디에 나서는 것을 매우 좋아
합니다. 하지만 저의 단점도 마찬가지로 밝고 긍정적인 것 같습니다. 나서기 좋아하고 먼저 하는 것
을 좋아해서 그런지 이런 성격을 싫어 하는 친구들이 있더라구요. 밝고 긍정적인게 좋기는 하지만 모
든 사람들에게정용 되는 것은 아니라는 것을 느겼지요.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

실험주제를 선정하여서 방학 기간에 실험하고 실험과정과 결과를 정리하여 발표하는 것이었습니다. 
저희 조는 학교의 연못에 있는 녹조 제거를 실험 주제로 정하였습니다. 녹조를 5개의 페트병에 각각 
담아서 물, 과산화수소수, 락스, 천연세제, 직접 만든 밀가루 세제 등을 하나씩 넣고 녹조가 제거되는
지, 변화가 있는지를 시간별로 정리하며 실험을 하였습니다. 결과가 뚜렷하게 나온 것은 과산화수소
수를 넣은 페트병이었습니다. 저희 조는 왜 과산화수소수를 넣은 녹조가 제거가 됬는지 인터넷에 조
사도 하고 이유를 찾아 화학식으로 정리해서 발표하고 상을 받았습니다. 이 활동을 하면서 친구들끼
리 즐겁게 활동하고, 평소에는 경험하지 못했던 실험을 해서 가장 기억에 남았던 것 같습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말

저는 꼭 부산가톨릭대학교의 소프트웨어학과에 들어와서 소프트웨어를 공부하고 다양한 자격증을 취
득해서 4차 산업혁명의 발전에 보탬이 되고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관분들이 되게 친절하게 질문해주셔서 분위기가 편안했습니다.
∙ 학교에서 하는 모의면접을 꼭 해보셨으면 좋겠습니다. 면접 분위기와 예상질문 등 미리 경험할 수 있어

서 유익하고, 모의면접 때 자신의 말실수나 시선 등 자신의 단점을 보완한다면 실제 면접 때 많은 도움
이 될 것입니다.



부산가톨릭대학교 ❙ 297

대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒복도대기⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 필수 지참(볼펜, 답변정리노트도 있으면 지참)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면접실 앞에서 3명씩 대기 - 면접 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개 부탁드립니다.

답변1 : 안녕하십니까 저는 사람과 소통할 때가 가장 행복한 지원자입니다. 저는 평소에 사람들을 돕
는 일을 좋아해 친구들의 고민이나 이야기를 들어준 경험이 많고, 다양한 봉사활동에 참여했습니다. 
그래서 저는 이런 경험들을 통해 사람과 소통할 때에 상대방의 이야기를 잘 들어주고, 공감을 잘 해
준다는 장점을 키워나갈 수 있었습니다. 그래서 제가 가지고 있는 장점들로 언어장애로 불편함을 겪
고 있는 사람들을 직접 치료해주고 의사소통을 더욱 원활하게 할 수 있도록 도와주는 언어재활사가 
되고 싶어 부산 가톨릭대 언어청각치료학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 기억에 남는 봉사활동이나 책이 있다면 둘 중 하나만 말씀해주세요.

답변2 : 저는 6살 지적장애 아동을 대상으로 한글과 숫자를 가르쳐주는 봉사활동을 한 경험이 있습니
다. 처음엔 공부에 흥미를 가지지 못하고 낯선 사람에 대한 두려움을 가진 아이들이어서 활동을 하기
가 많이 어려웠습니다, 그렇지만 봉사를 꾸준히 가면서 아이들과 친해지고 나니 활동을 잘 끝낼 수 
있었습니다. 이 봉사를 통해 저는 아이들에게는 먼저 마음을 열고 다가가는 것이 중요하다는 것을 느
끼게 되었습니다.
그리고 아이들 중에 자폐증을 앓고 있는 아이가 자지러진 적이 있었는데, 그때 제가 아이의 눈을 맞
추고 대화를 하면서 아이를 진정시킨 경험이 있습니다. 이 경험을 통해 아이가 놀라거나 당황을 했을 
때에는 옆에 있는 사람이 침착하 게 아이의 눈을 맞추며 진정을 시키는 것도 중요하다는 것을 알게 
되었습니다.

■ 질문3 : 교내 활동에서 졸업생 멘토링을 3년내내 들었다고 하는데 부산가톨릭대 학생인건지?

답변3 : 네. 현재 부산가톨릭대학교 언어청각치료학과에 재학 중인 선배님들을 통해 언어청각치료학
과에 언어재활사가 되기 위해선 어떠한 자질이 필요한지에 대해서 자세히 알아보았고, 이 활동을 통
해 부산가톨릭대 언어청각치료학과에 대한 꿈을 더 키우게 되었습니다.

■ 질문 4 : 생활기록부 독서활동을 보면 책을 많이 읽으셨는데 여기서 혹시 언어의 온도라는 책을 설명
해 주실 수 있으신가요? 기억에 남는 구절도 말해주세요.

답변4 : 언어의 온도는 이기주 작가가 쓴 책이고, 말에도 차가운 말, 따뜻한 말처럼 온도가 있다는 
것을 말하고 싶어서 이 책의 제목을 언어의 온도라고 지었다고 것이 기억납니다. 그리고 기억에 남는 
구절은 ‘사랑에서 한 글자만 바꾸면 사람이 되고 삶이 된다.’라는 구절입니다. 왜냐하면 사랑이라는 
단어에서 한 글자만 달라지는데도 많은 의미가 달라지는 것을 느끼게 되었고 말 한마디 한마디가 중
요하다는 것을 느끼게 되었던 구절이어서 가장 기억에 남습니다.

기타
특이사항

∙ 머리가 길다면 머리를 단정히 꼭 묶고, 옷은 단정히! (교수님께서 단정한 옷, 정장룩 좋아하심)
∙ 대기실에서 폰을 내기 때문에 예상 질문과 답변 같은 건 따로 적어서 준비해 가기
∙ 대기실에서 대기할 때 학과 선배님 오셔서 긴장 풀어주시니까 이때 긴장 많이 풀기
∙ 면접할 때 당황하게 압박 질문도 하시는데 그때 당황하지 말고 웃는 표정으로 편하게 대답하기
∙ 학교 교내 모의 면접 있으면 신청해서 꼭 하기 
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대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 10월 13일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(지원동기, 학업 및 진로계획, 인성)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 개별면접: 대기시간25분, 면접시간10분

유 의 사 항 ∙ 면접실 입실 전 본인사진이들어간 신분증과 수험표확인, 교복금지, 가족관계 언급금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기를 말씀해주세요

답변1 : 저는 고등학교 1학년때부터 RCY라는 봉사단체에 가입하였는데 이 봉사단체에서 헌혈중심으
로 켐페인도 하고, 직접 헌혈도 해봄으로써 혈액에 대한 관심이 생겨서 가톨릭대학교 임상병리학과에 
지원하게 되었습니다.

∙ 블라인드 면접, 되도록 교복X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기를 말해주세요.

답변1 : 안녕하십니까? 우리 몸에 꼭 필요한 존재인 혈액처럼 건강한 세상을 만들기 위해 꼭 필요한 
존재가 되고 싶은 부산가톨릭대학교 지원자입니다. 저는 평소 실험하고 작은 현상의 다양한 원리를 
찾는데 큰 흥미가 있었습니다. 그러던 중 1학년 때 대학학과체험을 통해 임상병리학과를 알게 되었고 
이 때 임상병리학과가 무슨 일을 하고 어떤 일을 하는지에 대해 알게 되며 이 과가 내 적성에 잘 맞
을 것 같다는 생각을 하게 되었고 큰 매력을 느끼게 되었습니다. 앞으로 혈액이나 세포, 조직들을 관
찰해서 질병을 진단하여 우리나라를 넘어 세계적인 의료보건 분야에 큰 도움이 되고 싶기 때문에 부
산가톨릭대학교 임상병리학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 외부 봉사활동이 없는데 특별한 이유라도 있나요?

답변2 : 외부 봉사활동이 없다는 점은 저도 인지하고 있습니다. 하지만 저는 외부봉사를 하기 전에 
더 가까운 제 주변에 도움이 필요한 곳에 봉사를 먼저 하려고 생각했습니다. 그래서 저는 부반장, 수
업시간 도우미, 학업향상 프로그램 도우미, 출석부 및 열쇠 관리, 쓰레기 분리수거 도우미 등 다양한 
도우미 활동을 하면서 제 주변에 봉사가 필요한 곳에 먼저 봉사를 하였습니다.

■ 질문3 : 가장 기억에 남는 책은?

답변3 : 저는 ‘하리하라의 청소년을 위한 의학이야기’가 가장 기억에 남습니다. 이 책은 노벨생리학상
의 수상자들이 각각의 질병들을 어떻게 발견하였는지, 어떤 호기심이 질병을 밝혀내는데 작용하였는
지 자세히 말해주고 있습니다. (이 뒤로 가장 인상 깊은 부분과, 느낀 점을 말하고 그 점을 넣은 포
부를 말함)

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말?

답변4 : 먼저 이렇게 면접을 볼 수 있는 기회를 주신 것만으로 감사합니다. 저는 한 가지 일에 흥미
를 갖고 관심을 가지게 되면 정말 그 일에 최선을 다하기 위해 노력합니다. 꼭 저의 최선을 다하는 
모습을 보여드리고 싶고 저의 임상병리사로서의 첫 시작을 부산가톨릭대학교와 함께하고 싶습니다. 
내년에 꼭 부산가톨릭대학교 20학번으로 다시 만나 뵙고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 지원자와 면접관의 사이가 생각보다 멀어서 목소리를 크고 또렷하게 하는 게 좋을 듯!
∙ 면접관들이 딱딱한 면접보다는 대화형식으로 유도하기 때문에 그냥 대화하는 식으로 편하게 답변하면 

좋을 것 같습니다.
∙ 면접시간이 10분인데 사람마다 말하는 속도가 달라서 질문 개수는 다른 것 같습니다. (저는 7~8개 정도)
∙ 혹시 준비한 답변이 생각나지 않더라도 망했다 생각하지 말고 그 자리에서 질문에 대한 답을 써내려간

다고 생각하면 잘 답할 수 있다고 생각합니당.
∙ 생기부 꼼꼼하게 읽어보기 (거의 생기부 순서대로 물어보셨음.)
∙ 제일 중요한 것은 아이컨택!!! 답변할 때 내 생각을 면접관에게 심어주듯이, 눈을 마주치고 내가 진짜 이

학과에 오고 싶다는 느낌을 주면 좋은 것 같습니다.
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■ 질문2 : 본인이 하였던 자율동아리중에 가장 기억에남는 자율동아리에대해 말씀해주세요

답변2 : 저는 다른 자율동아라도 많이 하였지만, 3년내내 꾸준히한 봉사동아리가 가장 기억에 남습니
다. 이 봉사동아리에서는 제가봉사를 좋아하고 봉사에 대해 관심이 많아서 이러한 보람찬 봉사를 가
르쳐주고 모두가 함께 하는 것을 중심으로 많은 다양한 봉사활동을 하였습니다.

■ 질문3 : 자신의 장점은 무엇이고 단점은 무엇입니까?

답변3 : 저는 다른 사람들 앞에 나서는 것을 좋아하고 다른 사람들을 웃게 하는 것을 제일 잘합니다. 
하지만 칭찬도 과하면 안 좋듯이 이러한 저의 장점이 너무 지나친 것이 저의 고쳐야할 단점인 것 같
습니다. 

■ 질문4 : 질병으로 인한 조퇴 및 결석이 많은데 무슨이유입니까?

답변4 : 제가 중3때까지 배드민턴 선수생활을 하다가 고등학교 1학년에 들어오기 직전에 다리와 어
깨부상을 당해 고1때 수술을 하고 그것이 3학년때 재발되어서 재수술을 한다고 질병 조퇴와 결석이 
많습니다.

기타
특이사항

∙ 자기가 직접 했던 자율동아리를 정리해볼 것을 권장함.
∙ 자기소개 및 지원동기룰 확실히 준비할 것을 권장함.
∙ 생활기록부를 꼼꼼하게 읽을 것을 권장함.

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 일반 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 --> 면접실 --> 대기실 --> 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 50분, 면접 30분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기는?

어렸을 적에 게임을 하면서 게임에 들어가는 프로그램이나 캐릭터를 어떻게 만드는지에 대해 관심을 
가지게 되었고, 고등학교에서 기초 지식을 쌓아서 좀 더 전공에 맞는 지식을 습득하기 위해 부산가톨
릭대학교 컴퓨터공학과에 지원을 희망하게 되었습니다.

■ 질문2 : 2, 3학년때 지각은 왜 했나?

■ 질문3 : 나는 프로그래머다 라는 책은 어떤 내용인가?

■ 질문4 : 게임의 이론 이라는 책은 어떤 내용인가?

현대의 온라인 게임같은 보편적인 게임이 어디에서 시작되었는지, 그로 인해서 문화의 발달과 매체가 
게임을 어떻게 보고있는지, 또한 e스포츠의 발달과 앞으로 게임이 나아가야할 미래에 관한 내용이 담
겨있습니다

■ 질문5 : 봉사활동 중에서 사랑빛 센터에서 무슨 활동을 했는가?

■ 질문6 : 2학년 동아리에서 어떤 활동을 했는가?

담당 선생님과 외부 강사를 초청해서 기초적인 프로그래밍, 특히 C 언어의 기초에 대해서 배웠고 또
한 외부 활동을 알아보고 참여를 제안해서 VR기기 체험, 스크래치 언어의 체험을 했습니다.

■ 질문7 : 본인의 성격의 장점은?

항상 친절하면서 관심이 있는 분야에서는 한번 집중하기 시작하면 놓지 않는 끈기와 열정을 보유하
고 있습니다.

■ 질문8 : 주로 했던 교과목은?

■ 질문9 : 21세기에서 컴퓨터공학과는 발달하는 4차산업혁명시대에 어떤 의미가 있다고 생각하는가?
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■ 질문10 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

만약에 합격하게 된다면 어느 누구보다도 열정적으로 임할 자신이 있습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 27일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고른기회대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명, 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증, 교복 및 체육복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기 소개 및 지원동기

답변1 : 저는 저의 장점인 상대방을 먼저 생각하는 이타적인 태도를 가지고 한 사람의 참된 봉사자가 
되고 싶어 사회복지 미래 인재입니다. 어릴적부터 저의 꿈은 교육이었습니다. 그러나 2학년 때 특수
교육담당 선생님을 만나고 사회복지로 진로를 바꾸게 되었습니다. 선생님께선 제게 ‘장애란 부끄러운 
것이 아니다 당당해져라’라고 조언을 해 주셨고 이를 계기로 저의 장애를 누구보다 소외감에 대한 슬
픔과 아픔을 잘 공감해 줄 있는 장점으로 활용하고자 하였습니다. 그러나 관련 봉사를 다니며 학생의 
신분에서는 직접적인 도움의 활동이 제한적이었습니다. 2학년 ‘해소담’동아리에서 학과 탐방을 하면
서 재학생 분들게 해외봉사의 기회도 많고, 실습체험을 많이 제공해준다는 사회복지학과의 명성을 듣
고 이 학교에 지원하게 되었습니다.

■ 추가질문 : 유치원교사(1학년), 특수교육분야(2학년)의 진로 연관성이 보이는데 진로를 선택한다면 둘 
중 어느 진로가 본인에게 적합한가?

저는 아동을 좋아하고 아동복지에 관심이 있기에 유치원교사를 선택할 것입니다.

■ 질문2 : 봉사시간이 적은 이유는?

답변2 : 저는 사람 대 사람으로 소통하고 고민거리를 들어주며 희망을 안겨주는 일 또한 하나의 봉사
라고 생각합니다. 그래서 저는 1, 2학년 때 심리상담동아리를 통해 이야기를 나누고, 기부, 후원물품
을 구매하는 기록되지 않은 봉사를 이어왔습니다.

■ 질문3 : 요즘 시사(사회적 이슈)에 관심이 있는가? 있다면 구체적으로 어떤?

답변3 : 최근의 뉴스에서 부산대학교 근처에 장애인 교육시설 설립 허가가 지연되고 있다는 소식을 
접하게 되었습니다. 왜냐하면 부산대 근처 이웃 주민들이 자식들의 교육에 안 좋은 영향을 미칠 것이
고 소음 또한 발생할 것이라는 이유로 반대하고 있기 때문입니다. 뉴스 인터뷰에서 갈 곳 없는 아이
들의 희망을 버리게 하지 말아 달라는 사회복지사분들의 외침에 많은 안타까움을 느꼈습니다.

■ 추가질문 : 이러한 상황에서 지원자는 어떤 노력을 할 수 있는가?

저는 이를 통해 저의 경험을 토대로 주위 사람들에게 장애인 이해에 대한 인식을 바꾸려고 노력했을 
것입니다.

■ 질문4 : 지원자의 인생 모토(좌우명)은 무엇인가? 이를 지키기 위해 할 수 있는 일은?

답변4 : 저의 인생 모토는 ‘차별 없는 세상을 만들자’입니다. 저는 이를 지키기 위해 앞서 말했듯 사
람들의 인식 개선을 위해 많은 사람과 소통하는 기회를 만들어 나가고 있습니다. 그리고 사회복지학
과에서 전문적인 지식을 쌓은 후 인식 개선을 위한 프로그램을 개설하고 싶습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 꼭 하고 싶은 말은?

답변5 : 저는 남들보다 봉사시간은 적지만 남을 돕고 싶은 열정과 희생정신은 누구보다 밀리지 않다
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고 자부할 수 있습니다. 저의 이러한 다짐은 사회복지를 이끄는데 큰 도움이 될 것입니다. ‘작은 고추
가 더 맵다’라는 말을 부산가톨릭대 사회복지학과에서 실현해 나갈 것입니다.

기타
특이사항

∙ 입실 후 30분간 연습 시간 줌
∙ 버벅거리더라도 교수님들이 대답 여유있게 기다려 줌(긴장 덜 하려면 학과 홈페이지에서 교수님 사진 봐 

놓을 것)

대학명 학과(부) 병원경영학과

면접일시 2019년 10월 27일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 성직자추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 면접관 2명 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 단수 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒복도 대기⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복,체육복 착용금지)

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기?
 안녕하십니까. 활발한 성격과 성당 생활을 통해 리더십과 사교성을 갖춘 지원자입니다. 저는 사교성이 좋아 친구

들과 쉽고 빨리 친해집니다. 거기에 배려심이 더해져 대인관계가 좋아지고 의사소통능력이 향상되었습니다. 그리

고 리더십이 강해 한 그룹을 이끌어 나갈 수 있으며 서로에 마음을 이해할 수 있는 능력과 위험한 순간에 능동적

으로 해결할 수 있는 능력도 가지고 있습니다. 저는 이러한 능력들이 병원경영학과를 알아가고 배워가는 데 도움

이 될 거라 생각합니다. 그리고 지원동기를 말씀드리자면 고등학교 2학년때 병원코디네이터 분에게 접수와 수납

문제로 도움을 받은 적이 있습니다. 그 사건을 계기로 저도 병원에서 일하며 환자분들에게 도움과 조금이라도 힘

이 되어주고 싶어졌습니다. 그래서 직업 흥미검사를 통해 성격과 잘 맞을 것 같은 병원경영학과를 찾게 되었고 

진학 박람회와 입시 설명회를 듣고 보건계열에 오랜 전통을 가지고 있는 부산가톨릭대학교에서 병원경영학과를 

공부하며 저에게 부족한 지식, 경험 등을 채워나갈 수 있을 거라는 확실한 마음이 생겨 지원하게 되었습니다.

■ 진로변경?

저는 활발한 성격과 무엇이든 해보고 싶은 성격 때문에 1학년 때는 국어선생님에 영향을 받아 국어
선생님이 꿈이었지만 직업 흥미 검사와 2학년 때 한 사건에 계기로 병원에서 일하는 공무원으로 꿈
을 바꾸게 된 것입니다.

■ 입학후 계획

1학년때는 보건계열에 필요한 영어를 공부할 것입니다. 고등학교 때는 성적이 좋지 않았지만 학원도 
다니고 의학용어와 단어 등을 외우며 부족했던 영어를 공부할 것입니다. 2학년때는 봉사 동아리에 들
어가 봉사 경험을 쌓고 전공 과목을 공부해 병원경영학과를 알아갈 것입니다. 3. 4학년때는 복습을 
하며 부족한 부분을 위주로 공부하면서 각족 자격증을 따려고 노력할 것입니다.

■ 수학동아리에 들어간 이유와 의료 속 수학(자기소개서)이 무엇인지?

수학 성적을 올리기 위해 먼저 수학과 친해져야 한다고 생각했습니다.그리고 대학교에서는 수학을 기
본적으로 어느 정도는 해야 한다고 생각하여 성적도 올리고 공부도 하기 위해 동아리에 들어갔습니
다. 의료속 수학이라고 하면 ｍｒｅｉｔ를 예로 들수 있습니다. 우리 몸에서 나오는 신호를 수치로 
바꾸면 잡음이 생기게 되는데 이때 이 잡음을 제거하기 위해서는 확률과 통계시간에 배운 평균값을 
이용해 잡음을 제거합니다. 또 주사량이나 알약등 이처럼 의료 기계속이나 병원안에는 수학이 자연스
럽게 녹아있다는 사실을 알 수 있습니다.

■ 성적이 1학년부터 3학년으로 갈수록 상승했는데 공부방법?

기간과 목표를 정하고 공부를 한 것이 큰 도움이 되었습니다. 정한 기간 동안 목표를 정하고 공부를 
하니 저도 모르게 그 기간이 눈에 걸려 놀다가도 공부를 하게 되었고 목표를 도달하더라도 더 높은 
목표를 위해 공부를 스스로 찾아 하게 되었습니다. 그리고 단순히 외우고 많은 문제를 풀기 보다 각 
과목에 특징을 찾고 그 특징을 저에게 맞춰가면서 공부를 하였습니다.
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■ 도서목록에 보면 병원이 경영을 만나다 라는 책이 있는데 이 책 읽어봤는데 많이 어렵고 재미없었을 
건데...?

저도 처음에는 재미없고 책이 너무 두꺼워 다 읽을 수 있을까라는 생각을 먼저 했습니다. 하지만 한 
장 두장 읽다 보니 병원을 경영하기 위해서는 접수와 수납 뿐만 아니라 마케팅, 서비스 등 많은 종류
가 있다는 사실을 알게 되었고 점점 흥미가 생겨 결국 책을 다 읽게 되었습니다.

기타
특이사항

∙ 긴장하지 말고 편안한 마음으로 준비한 자료 다시 한번 확인하고 면접관님 얼굴 보고 웃으면서 면접 볼 
수 있도록. 그리고 아침에 면접이면 꼭 밥 먹고 가는 걸 추천! 기다리다가 배고파서 집중력이 떨어짐.

대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 10월 27일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 성직자추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 ( 2 : 1 )

평 가 내 용 ∙ 전공적합성 및 인성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → → 면접실 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 : 50분, 면접 : 10분

유 의 사 항 ∙ 준비물 : 신분증, 수험표 /블라인드 면접 , 교복착용 X, 이름, 부모님 직업, 출신학교 X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 + 지원동기

답변1 : 저는 밝고 성실한 사람이라고 말씀드리고 싶습니다. 고등학교 2년 내내 담임선생님들께서 행
동발달사항에 밝고 유머감각이 있는 학생이라고 적어주셨고, 고등학교 1학년부터 3학년 1학기까지 
매일 야간자율학습을 하고 학습플래너를 꼼꼼히 기록했습니다. 그 모습을 선생님께서 좋게 봐주셔서 
‘자기주도학습상’이라는 상을 수상한 이력도 있습니다. 이러한 저의 장점은 질병을 진단 및 치료하고 
환자들과 자주 부딪히는 임상병리사라는 직업에 크게 도움될 것이라고 생각합니다. 그리고, 지원동기
에 대해 말씀드리자면.. 저는 3살때부터 어머니를 따라 성당을 다녔습니다. 그래서 어머니께선 여러 
가지 봉사활동을 하셨었는데 당시 초등학생이었던 저도 어머니를 따라 봉사하러 가곤 했습니다. 가장 
기억에 남는 봉사는 거동이 불편하셔서 식사를 하기 힘드신 어르신들을 위해 직접 음식을 만들어 배
달하러 가던 봉사였는데 어렸을 때였음에도 불구하고 그때의 그 보람과 뿌듯함이 잊혀지지 않아 현
재의 저에게도 많은 영향을 준 것 같습니다. 그래서 어떻게 사람들을 도울 수 있을까 고민하던 중 2
학년 때 혈액의 항원항체반응을 보고 RH식 및 ABO식 혈액형을 판정하는 실험을 하게 되었었는데 2
학년 전체가 했음에도 RH-형은 단 한 명도 없다는 사실을 알게 되었고 RH-형은 전 세계적으로 그 
수가 부족해 큰 외상을 입었을 때 혈액이 부족하다는 것을 직접적으로 느낄 수 있었습니다. 이 실험
을 계기로 이와 같은 연구에 기여할 수 있는 인재가 되고 싶다고 생각했고, 혈액이 부족해 생명을 잃
어버리지 않는 세상을 만들겠다고 다짐했습니다. 또한, 미래에 인류가 질병의 두려움에서 벗어난 삶
을 살 수 있도록 책임감을 가지고 헌신하는 임상병리사가 되고 싶다고 생각했습니다. 꼭 부산가톨릭
대학교 임상병리학과에 진학해 사회복지학과를 복수전공으로 하여 졸업 후엔 ‘코이카’ 혹은 ‘국경없
는 의사회’와 같은 해외의료봉사활동에서 가난해서 제대로 된 치료를 받지 못하는 사람들을 위해 봉
사하며 살고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 좋아하는 과목과 못하는 과목 

답변2 : 임상병리학과에 지원한 만큼 생명과학은 당연히 좋아하고, 저는 국어 그 중에서도 문학을 좋
아합니다! 작품을 통해 그 시대의 상황과 배경을 알 수 있다는 점에서 문학은 매력적이라고 생각했습
니다. 그래서 문학 수업이 끝나자마자 선생님께 달려가 수업 중 이해하지 못한 내용을 질문해 선생님
과 친구들은 저를 ‘문학소녀’라고 부르곤 했습니다. 이런 노력의 결과로 남들보다 작가의 의도를 빠르
게 해석했고, 대화를 이끌어내는 재능까지 얻게 되었습니다. 또, 제가 못하는 과목은 기하와 벡터라는 
과목이었습니다. 그래서 다른 과목보다 더 공을 들이고 열심히 했지만 쉽게 성적이 오르지 않았습니
다. 저는 포기하지 않고 전교 1등 친구에게 부탁해 수학 멘토링을 만들어 기초부터 다지려고 노력했습
니다. 심화 문제는 적어도 10분은 투자해 고민하려고 했고, 그래도 해결되지 않는다면 풀이 과정을 보
고 해결하려 했고, 그럼에도 해결되지 않았을 땐 수학교과목 선생님들께 여쭤 끝까지 포기하지 않으려
고 했습니다. 이런 노력의 결과로 기하와벡터 성적의 향상 및 유지를 할 수 있었던 것 같습니다.

■ 음.. 확률과 통계 성적이 더 나쁜데...
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대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(지원자 1명-면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소향평가(인성, 지원동기, 학업계획, 진로계획)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 면접(면접실에서 지원자의 학생부 등 제출 서류를 기반한 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~20분소요

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 학교를 알 수 없는 복장, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ ∎자기소개와 지원동기를 말해주세요

저는 강한 책임감과 사명감을 가지고 누군가에게 따뜻한 손난로가 되어 주고 싶은 지원자입니다. 저
는 방사능에 노출어 강력한 힘을 얻게된 수퍼 히어로 헐크를 감명깊게 봤습니다. 또 방사선에는 우리
에게 피해를 주는 방사선과 도움을 주는 MRI까지 매우 가까이에서 접하고 있습니다. 그리고 의료분
야에 관심이 많은 학생으로서 고령화 사회가 되어가는 사대에 저같은 배려시과 봉사정신이 투철한 
사람이 방사선사가 된다면 더 좋을 것 같습니다. 그래서 저는 전국 최초 4년제 방사선학과를 보유하
고 있는 부산가톨릭대학교의 긍지와 자부심을 이어서 방사선학의 발전 및 연구에 보탬이 되고 싶어 
지원하게 되었습니다.

■ ∎1학년에 비해서 2,3학년에 성적이 많이 올랐습니다. 구체적으로 수학을 어떻게 올렸는지 답변해주세
요.

제가 솔직히 1학년때는 새로운 학교애 입학한 흥분감과 기대감으로 공부도 전혀 하지않아 성적이 많
이 낮았습니다. 하지만 제가 하고싶은 보건계열 쪽으로 꿈을 펼치기 위해서는 지금 성적으로는 안된
다는 것을 알고 마음잡고 공부를 하려고 했습니다. 저는 처음에는 상위권 친구들을 따라 많은 수학 
문제집을 풀었지만 금방 실증을 느끼고 심화 문제가 나오면 풀지 못하는 저를 발견했습니다. 그래서 
저는 많은 문제집보다는 하나의 문제집을 가지고 기초를 찬찬히 개념을 다지며 풀었습니다. 초반에는 
아는 문제를 계속 푸는 것이 귀찮았지만 꾸준히 반복을 해서 개념을 완전히 익히니 나중에는 심화문
제까지 풀 수 있게 되었습니다. 또 개념을 익혀 심화문제를 풀었지만 틀린다면 오답노트에 작성하여 
시험이 다가오면 다시 보는 방법을 사용했습니다. 이렇게 저는 무엇이든 기초부터 찬찬히 익혀 나간
다면 하지 못하는 일이 없다는 것을 알았습니다.

■ ∎친구와 갈등을 격은 적이 있나요? 있다면 어떻게 대처했나요?

저는 3년동안 고등학교에 재학하는 동안 친구들과 심한 갈등과 마찰을 격은 적이 없습니다. 그래도 
만약에 생겼다면 먼저 다가가서 이야기를 꺼내어 친구가 불편하거나 마음상한 이유를 들어보면서 서
로 터놓고 이야기를 해야한다고 셍각합니다. 

기타
특이사항

∙ 자기추천자전형이기 때문에 예상문제보다는 생기부나 자기소개서를 보고 모든 질문을 하셔서 예상질문
을 열심히 준비하고 생활기록부를 소홀히 본 저는 좀 당황을 했어요(자기추천은 생기부 열심히 보기!). 
그리고 간절함을 표현해야합니다. 면접관님이 다른 전형 지원도 했냐고 물어보셔서 고교생활우수자전형
을 넣었는데 1차에 탈락했다고 답을 했어요 여기서 뭔가 간절함을 보인 것 같습니다..

■ 질문3 : 자신의 성격 장단점

답변3 : 저는 뛰어난 관찰력과 친화력을 가지고 있습니다. 사물이나 현상이 달라진 점을 바로바로 캐
치해내는 능력이 있고, 빠른 시간내에 사람과 친해지는 능력이 있습니다. 이러한 저의 능력은 환자와 
자주 마주하는 임상병리사라는 직업에 크게 도움될 것이라고 생각합니다. 또, 저의 단점은 제 역할에 
대한 책임감이 너무 강한 것이라고 생각합니다. 제가 맡은 바를 제대로 수행하지 못했을 때 많이 괴
로워 하는 것 같습니다. 그래서 저는 최대한 실수를 줄이기 위해 모든 일정을 기록하고 기억하려고 
노력했고, 그럼에도 실수가 발생했을 땐 그저 허망하게 시간을 보내기보다는 반성하고 앞으로를 다짐
하면서 더 성장하고 실수를 줄일 수 있었던 것 같습니다.

기타
특이사항 ∙ 독후활동 느낀 점 준비 열심히 하시기를 ㅠㅠ
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대학명 학과(부) 병원경영학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒복도 대기 ⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지 등)

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기

안녕하십니까 저는 진로에 관심을 가지고 재활센터에 가서 노인들을 도와드리고 서류를 정리하는 봉
사를 통해 큰 기쁨을 얻었습니다. 평소 깔끔한 것을 좋아하고 정리하는 것에 능숙하여 저와 잘 맞다
고 생각해 보건의료정보관리사가 되기 위해 병원경영학과에 지원하게 되었습니다. 미래 각종 질병 및 
수술분류와 진료 기록의 분석, 통계에 관해 정리와 보관을 잘하여 4차 산업 발전에 대비해 의료데이
터 또한 빅데이터로 구축해야한다고 생각합니다. 따라서 빅데이터를 구축하는데 큰 역할을 해내는 사
람이 되고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 준비를 많이 해왔네요, 1학년때보다 2.3학년때 성적이 올랐는데 어떻게 올렸나요?

네. 수학을 굉장히 어려워하였는데 EBS 강의를 통해 학교 진도에 맞춰 예복습을 하였고 이해가 되지 
않는 부분은 빨간펜, 어려운 부분은 파란펜으로 나누어 표시하고 선생님들께서 과제로 주신 것을 해
결해가며 수학에 흥미를 느꼈습니다. 다른 과목들은 수업시간에 열심히 듣고 참여를 한다면 배웠던 
내용을 오랫동안 기억할 수 있다는 것을 느껴 수업을 열심히 듣고 참여하며 성적을 올렸습니다.

■ 학교를 오면 영어를 계속 봐야하는데 영어는 어떻게 공부했나요?

저는 영어 지문이 있으면 공책에 지문을 써보고 지문 밑에 제가 해석을 써봅니다. 이렇게 쓰게 되면 
머릿속에 기억이 되어 지문을 봤을 때 무슨 내용인지 생각이 납니다. 만약 내용이해를 못했거나 기억
이 나지 않으면 지문과 해석을 다시 읽어보면서 공부했습니다.

■ 학교를 오면 어떻게 공부를 할건가요?

저는 보건의료정보관리사가 되기 위해 보건의료정보관리사에 관한 수업들을 다른 수업보다 더 열심
히 듣고 공부를 하다보면 병원경영이나 보험 분야로 진출할 수 있으니 그런 수업도 놓치지 않고 들
을 것입니다,

■ 자신의 장점은 무엇인가요?

낯가림이 없어서 처음 본 사람과 편안하게 이야기할 수 있다는 장점이 있습니다.

■ 이 장점의 단점은 없었나요?

저와 이야기하기 싫은데 처음이라 상대방이 억지로 이야기를 할 때가 단점인 것 같습니다.

기타
특이사항

∙ 학생부와 자기소개서를 많이 보기
∙ 말할 때 최대한 면접관분들 눈을 마주치면서 이야기하고 웃는 표정유지하기
∙ 분위기는 편안하니깐 긴장하지않기 

대학명 학과(부) 사회복지상담학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요
면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성(학교생활충실성, 봉사정신) 전공적합성(학업역량, 자기주도성) 발전가능성
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대학명 학과(부) 사회복지상담학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>복도 대기>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 전자기기제출, 신분증과 수험표 필수지참, 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 기억에 남는 상장과 그 이유를 말하시오.

3학년 때 받았던 <학업 진보상>이 가장 기억에 남습니다. 국, 수, 영을 합하여 저번 점수보다 30점이 
높으면 받을 수 있는 상이었는데 2학년 때는 과제연구 수행평과와 또래 상담사의 일을 하느라 1학년, 
3학년에 비교하여 공부에 투자 할 수 있었던 시간이 적었기 때문에 성적이 떨어졌습니다. 그만큼 열
심히하여 만족할 만한 과제를 냈지만 아쉬웠었는데 받을 거라곤 상상도 못해서 더 기뻤던 상이었습
니다.

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기 약 2시간 면접 15~20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 불가능(교복 착용 시 가운 제공)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 봉사활동이 다른 학생들에 비해 미흡한 부분에 대해 어떻게 생각하나요?

답변1 : 중학생 때 교내에서 의무적으로 채워야 하는 봉사시간 때문에 봉사기관을 통해 지하철 봉사
를 한 경험이 있습니다. 봉사를 한 후 제가 느낀 것은 보람이나 뿌듯함이 아닌 정말 말 그대로 시간 
채우기용 봉사라는 느낌이 들었습니다. 그래서 봉사가 의무 제도가 아닌 고등학교 생활에 이왕이면 
제가 정말 의미 있게 할 수 있는 봉사를 하고 싶다는 생각을 하였고 저는 할머니가 계신 요양병원에 
할머니를 뵙기 위해 주기적으로 가면서 저희 할머니뿐만 아니라 다른 보호자나 간호인이 안 계신 노
인분들께 음식을 직접 떠먹여다 드리고 흘린 음식물을 닦아드리며 병실을 청소하는 등의 봉사 아닌 
봉사를 자진하여 해왔습니다. 비록 봉사기관을 거치지 않은 일이기 때문에 교내에서 봉사시간을 인정
받진 못 하였지만 중학생 때 의무적으로 채워야 했던 봉사시간을 위해 하였던 활동보다 훨씬 의미 
있게 노력해온 활동이라고 생각합니다.

■ 질문2 : 수상경력 중 ‘진로체험감상문 쓰기 최우수상’에 대한 얘기 또는 의미있게 활동하였지만 아쉽게 
수상을 하지 못 한 경험이 있다면 말씀해주세요.

답변2 : 그 상에 대해 말씀드리자면 고등학교 1학년 저와 같이 진로에 대한 확신과 경험이 부족한 학
생들을 위하여 감사하게도 교내에서 다양한 진로체험의 기회를 제공해주었습니다. 곧바로 신청을 하
여 교외로 나가 지정된 장소에서 제공된 다양한 진로 체험 중 저는 바리스타라는 직업에 관한 여러 
가지 경험을 해보았습니다. 실제 바리스타가 하는 것처럼 원두를 추출해 직접 커피를 내리고 예쁜 라
테 아트도 시도해보았습니다. 서툴고 어려웠지만 바리스타님께서 함께 도와주셔서 활동 후 뿌듯한 마
음으로 교내에 돌아와 겪었던 일을 바탕으로 감상문을 작성하였고 최우수상을 수상하게 되었습니다. 

■ 질문3 : 지원동기

답변3 : 고등학교 1학년 심리 관련 자격증을 보유한 지인을 통해 재미 삼아 그림을 통한 심리 테스트
를 받아본 적이 있습니다. 제가 그린 그림을 통해 그 당시 제 감정과 상태를 파악하고 함께 얘기하는 
시간을 가졌는데 짧은 시간이었지만 저에겐 큰 위로가 되었고 그 지인께 여러 고마움을 느꼈습니다. 
저도 관련된 직업을 가져 누군가에게 위로가 되어주는 사람이 되고 싶다고 느꼈고 사회복지나 심리 
또는 상담관련 일에 흥미와 관심을 가지게 되었습니다.

기타
특이사항 ∙ 생활기록부 외 지원학과 관련 교과지식 및 전공지식 질문 X
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 (가톨릭), 문항제시 (고신)

면 접 절 차
∙ 대기실>준비>면접>퇴실 (가톨릭)
∙ 대기실>준비>면접실1>대기>면접실2>대기>면접실3>퇴실 (고신)

면 접 시 간 ∙ 약 10~15분

유 의 사 항 ∙ 학생증 등 신분증 필수, 가톨릭대는 교복착용 금지 (블라인드 면접), 긴장하지 않기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 선행학습 금지에 대한 찬성 또는 반대의 의견을 제시하고, 그 이유를 설명하세요.

답변1 : 찬성의 의견입니다. 이유로 사례를 들어 설명하자면 독일에선 모두가 똑같이 공평하게 공부
할 수 있도록 선행학습을 금지시켰으며, 대치동을 예로 들자면 학원가가 즐비한데다 사교육의 영향이 
커서 서울의 고등학교 대부분이 야자가 없다는 말이 있을 정도라고 하니, 공교육이 떨어지고 있어 공
교육과 사교육을 똑같이 만들려면 사교육을 낮추어 선행학습을 금지시키는 것이 좋다고 생각합니다.

■ 질문2 : 전공에 대하여 아는 대로 설명하시오.

답변2 : 제가 생각하는 사회복지학과란 강한 윤리의식, 책임감 그리고 헌신적인 자세 및 희생정신을 
기초소양이자 자세를 필요로 하는 학과하고 생각합니다. 또한 몸이 불편한 사람들을 체계적으로 도울 
수 있는 방법을 배우며, 고령화 사회로 인해 미래 유망학과 중 열 손가락 안으로 들어간다고 알고 있
습니다.

■ 질문3 : 지원 동기를 말씀해 주십시오.

답변3 : 중학생 시절부터 봉사동아리에 가입하여 활동하면서 보람을 느끼는 것은 물론 정신적인 성장
을 할 수 있었던 계기가 되었다고 생각합니다. 한 사람의 참된 봉사자라는 학교의 교육목적과 제가 
생각했던 사회복지가 비슷한 부분이 많아서 지원하게 되었습니다.

기타
특이사항

∙ 강의실에서 면접을 진행하며 가톨릭대는 휴대폰을 미리 제출해야 하고, 제출하지 않고 면접에 참관 시 
불합격처리 되므로 유의하고 편안한 마음으로 들어가서 이야기하듯 면접을 진행하면 합격 확률이 확 올
라갑니다. 할 수 있습니다 후배여러분!

■ 봉사활동 실적이 저조한 이유는 무엇인가요?

1학년때는 봉사활동 보다는 서머스쿨, 윈터스쿨 등을 이용하여 진로탐색에 더 초점을 두었습니다. 또
한 2학년 때는 또래 상담서와 과제연구 같은 교내활동에 집중을 하느라 봉사활동에 소홀했던 것 같
습니다.

■ 마지막으로 하실 말씀은?

저는 상담에 관심이 있습니다. 학과에 대해 알아보던 중 맞춤형 진로 트랙 운영이 인상 깊었습니다, 
저는 트랙 3을 이용하여 상담관련기관에 취업하여 상담사가 되고싶습니다.

기타
특이사항

∙ 개인적으로 쓰기 어려운 답변이 있어서 몇 문 항 뺐습니다. 생기부에서 좀 찔리는게 있으면 반드시 나오
니까 답변 미리 준비하고 소극적이라거나 같은 부정적인 단어는 생기부에서 바로 지워야 합니다.

대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 개별면접 (지원자 1명-면접관 2명)
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면 접 인 원

평 가 내 용
∙ 기본소양평가(인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등),
∙ 교과(학업)적성 평가(지원학과 관련 교과지식 및 전공지식)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒복도 대기⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지, 학교명 언급 금지, 자기이름 언급 금지 등)

질문과 
답변
요약

■ 자기소개 해주세요.

안녕하십니까? 저는 인성과 지성을 겸비한 언어치료사가 되고 싶습니다. 그러기 위해 부산가톨릭대학
교 언어청각치료학과에 진학하여 진리, 사랑, 봉사 이 세 가지의 교육 이념을 바탕으로 제 꿈을 향해 
나아가고 싶습니다.

■ 지원동기 말해주세요.

네, 저는 병원에서 환자를 보살피는 직업은 의사나 간호사뿐이라고 생각했습니다. 하지만 병원에 다
니면서 병원에는 생각보다 많은 직업이 있다는 것을 알게 되었습니다. 그 중 병원에서 언어와 관련된 
장애를 치료하는 언어치료사에 관심을 가지게 되고 그것을 직업으로 삼고자 이 학과에 지원하였습니
다.

■ 2학년 출결을 보니까 지각이 3번이 있네요? 이유가 뭔가요?

무슨 말을 해도 변명으로 들리시겠지만 이유를 말씀드리자면 2번은 아파서 약을 먹느라 늦었는데 담
임선생님께 사전에 연락을 드리지 못하여 병결로 인정되지 못했고 1번은 태풍이 오는 날 비바람이 
너무 심하게 불어 차가 많이 막히는 바람에 부득이하게 지각을 하게 되었습니다.

■ 진로희망사항을 보니까 3년 내내 진로가 바뀌었네요?

1학년 때는 예체능이어서 일러스트레이터를 희망하였으나 적성에 맞지 않아 고민하다 2학년 때 아픈 
사람을 도울 수 있는 물리치료사라는 직업에 관심이 생겼습니다. 그러던 도중 부산가톨릭대학교에서 
진행한 학과체험 프로그램에 참여하여 재학생과의 상담을 통해 언어청각치료학과에서 저의 장점인 
언어소통능력과 공감능력을 살릴 수 있을 것이라고 생각하여 진로를 바꾸게 되었습니다.

■ 아 그럼 다 우리학교 언어청각치료학과에 지원하였나요?

아니요. 다른 학과도 지원하였습니다.

■ 동아리 활동 중에 기억에 남는 활동을 말해보세요.

학예제 때 했던 동아리 부스 홍보 행사가 기억에 남습니다. 그 중 자신의 진로에 확신이 서질 않아 
고민하는 친구가 있었습니다. 그래서 저는 그 친구의 이야기를 경청하고 최선의 선택을 할 수 있도록 
도왔습니다. 그러자 그 친구는 덕분에 많은 도움이 되었다며 고마워하였습니다. 막연히 친구들의 고
민을 들어주고 도움을 주고 싶다고 생각하여 가입한 동아리지만 이 동아리 활동을 통해 배려와 봉사
를 필요로 하는 언어청각치료학과에 지원하게 된 발판이 된 것 같습니다.

■ 수상경력을 보니까 수상경력이 전혀 없네요? 기억에 남는 대회는 있으신지?

 (질문의도를 잘못파악하고 수상경력이 없는 이유에 대해 변명함)

■ 아니, 참여한 대회 아예 없진 않을 거 아니에요? 그 중 기억에 남는 대회를 말씀해주세요.

 (예상치 못한 질문에 몹시 당황) 아 저는 환경만화 그리기 대회가 기억에 남습니다. 앞으로 환경오염
이 진행될 경우 초래할 미래에 대한 만화를 그렸는데 이 대회를 통해 환경문제에 더욱 경각심을 가
지게 된 좋은 기회가 되었습니다.

■ 환경만화 그리기 대회 주제가 뭐였나요?

 (2차 당황) 자유주제에 가까운 광범위한 주제였습니다.

■ 본인 봉사활동이 많다고 생각하세요?

아니요. 이 동아리에 들어오려는 학생들에 비해서는 적은 편이라고 생각합니다. 그 부분은 저 역시 
고등학교 3년을 돌아보며 가장 후회하는 부분이었습니다. 원하는 학교나 학과에 지원하기 위해서는 
내신관리가 우선이라는 생각에 봉사활동에 소홀했던 것 같습니다. 만약 대학에 합격한다면 봉사 동아
리에 들어가 다양한 봉사 활동을 통해 저의 후회를 보람으로 바꾸어나가고 싶습니다. 

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명, 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도대기 → 입실 →퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 필참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기를 말해 주세요.

답변1 : 저에게는 동생이 있습니다. 제 동생은 표현력이 서툴고 말을 더듬어 할 때도 있기에 언어치

료를 받고 있습니다. 언어치료란 말을 전혀 하지 못할 때에 받는 특수적인 것으로 알고 있었습니다. 

말을 전혀 하지 못했던 게 아닌 제 동생이 언어치료를 받은 뒤로 말을 능숙하게 하는 것을 보고 놀랐

습니다. 저도 누군가에게 희망과 도움을 줄 수 있는 직업을 가지고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 가장 의미있고 기억에 남는 상은 무엇인가요?

답변2 : ‘동아리활동 우수상’입니다. 저는 2년간 봉사동아리에서 활동했습니다. 1학년에서 2학년으로 

진급할 때 선배들과 친구들의 추천으로 기획부회장을 선정되었습니다. 기획부회장이라는 큰 자리를 

맡게 된 만큼 최선을 다해 동아리 활동에 매진하고, 또 열심히 기획해서 최선을 다했습니다. 그러한 

저의 노력이 전해졌는지 이 상을 받게 된 것 같습니다. 제가 최선을 다해 받은 상이기에 매우 뿌듯하

고 의미있는 상입니다.

■ 질문3 : 가장 의미있는 상에서 봉사동아리라고 했는데 구체적으로 무슨 일을 했나요?

답변3 : 한달에 1~2번 아이들이 모여살고 있는 그룹홈에 가서 봉사를 하며, 아이들과 야외활동도 하

였고, 학교축제서 간식을 팔아 수익금으로 기부활동을 했는데 이 과정에서 기획부회장인 제가 최선을 

다해 기획하고 예산을 짜고 했씁니다.

■ 질문4 : 3년간 꿈이 다 달라요. 계속 바뀐 이유가 무엇인가요?

답변4 : 보통 한 직업을 가지면 평생을 해야 하는 경우가 많습니다. 그래서 저는 매우 신중하게 생각

해야 했기에 꿈이 계속 바뀌게 되었습니다. 1학년 때 경찰행정을 꿈꾸었던 이유는 드라마 중에 ‘보이

스’라는 드라마를 통해 경찰행정을 접하게 되었습니다. 그 드라마는 경찰서에서 일어나는 일들을 보

여주는 드라마였습니다. 여경분이 일어난 일을 체계적으로 정리하고 보고하는 일을 했는데 그점들이 

매우 멋있어 보였습니다. 그 드라마를 통해 경찰행정직을 꿈꾸게 되었습니다. 저는 어렸을 때부터 사

람을 도와주고 베푸는 일을 좋아했기에 진로를 정할 때도 이러한 점을 반영하였습니다. 경찰에 대해

서 알아보던 중 봉사동아리를 통해 사회복지사로 진로를 변경하였습니다. 사람의 심리와 복지를 책임

져주고 적극적으로 도와주고 싶었습니다. 그렇지만 사회복지사는 넓고 큰 여러 가지 분야에서 사람을 

도와줄 수 있는 것보다는 한 분야에 몰입해 더 전문적인 지식으로 사람에게 다가가 도와주고 싶었습

니다. 저희 할아버지, 할머니뿐 만 아니라 제 동생까지 주변에서 언어청각치료를 필요로 하는 사람을 

많이 접하게 되었고 이러한 사람들을 치료해주면서 희망과 도움을 주고 싶어 꿈을 변경하였습니다.

■ 질문5 : 가장 기억에 남는 봉사활동과 우리 과를 오기 위해 한 봉사가 있나요?

답변5 : 아동그룹홈을 통해 2년간 봉사한 것이 다 기억에 남지만 가장 기억에 남는 봉사는 아이들과 

함께 식물원에 간 것입니다. 그룹홈 아이 중 한명이 놀다가 언덕에서 넘어져 무릎이 까졌습니다. 저

는 봉사활동을 갈 때마다 만약을 대비해서 가방에 늘 연고와 밴드를 챙겨다녔습니다. 그래서 제가 가

져온 연고와 밴드로 아이는 빠른 처치가 가능했습니다. 처치가 끝나고 어이는 저에게 정말 고맙다고 

하였습니다. 제가 가져갔던 연고와 밴드 덕분에 아이가 저렇게 활짝 웃는 모습을 보니 정말 뿌듯하였

습니다. 그래서 많은 봉사활동 중에서 이 봉사가 가장 기억에 남습니다. 언어청각치료학과에 오기 위

해 한 봉사활동은 마찬가지로 아동그룹홈에서 봉사한 것입니다. 여기에 있는 아이들은 부모의 사랑과 

정성이 부족했기에 아이들은 기초적인 말하기 조차 불가능하였습니다. 그래서 저는 갈 때마다, 아이
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대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명,학생1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양,교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반평가(생기부,자소서)

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도대기-면접-귀가

면 접 시 간 ∙ 6분 30초 쯤 (홈페이지 상에선 10분~15분)

유 의 사 항 ∙ 복도가 생각보다 많이 추워 긴장이 풀려도 다시 긴장됨

질문과 
답변
요약

■ 질문 : 본인 이름을 제외한 자기소개와 지원동기

답변 :  간단 자기소개. 임상병리 직업특성과 나의 성격이 잘 맞음/ 다른 학교와는 다르게 ASCPI시험 

자료실이 준비되어 있어 쉽게 정보를 얻을수 있음/대학원이 개설되어 있어 이어서 공부가능.....

■ 질문 : 기억에 남는 동아리활동

답변 : 3학년때 만든 자율동아리(의료봉사동아리)안에서 다른 친구들과는 다르게 나만 한 일들, 다같

이 한 일.....

■ 질문 : 봉사시간이 다른 친구들에 비해 적다. 그 이유는?

답변 : 1학년때는 갑자기 늘어난 학업량과 야간자율학습으로 인해 봉사보다는 공부가 더 중요하다고 

생각함 2학년때는 도서관에서 주로 봉사를 하였는데 매일매일 도서관에 가서 공부를 했었고 집중이 
안될 때 한층 아래로 가서 도서관 봉사를 함. 3학년때는 봉사동아리가입 하지만 중복기재가 될 수 없
어 기록되지 않아 작은 것 같음. 하지만 대학교에 진학하고 나서는 의료봉사 동아리에 가입하여 전공
을 살린 봉사활동을 하고 싶다.

■ 질문 : 기억에 남는 독서

답변 : 엄마는 행복하지 않았던 날이 없었다. 라는 이미아 작가의 혈액암 에세이-임상병리사란 진로

를 정하고 구체적으로 조직병리과를 희망하게 해준 책

■ 질문 : 그래프를 보면 성적이 꾸준히 올랐다. 공부방법과 좋아하는 과목은?

답변 : 공부방법 : 365일 도서관에 가서 공부를 하면서 정리노트를 만들기 시작했고 그 노트를 만들

기 위해선 인강,2학년 교과서, EBS개념책, 수능특강, 선생님 판서를 모두 합쳐 정리했기 때문에 계속 
계속 본 것이 도움이 된 것 같음

좋아하는 과목 : 한국사 지구과학(사실은 1등급이여서 정했지만 면접에선 꾸며말함)

■ 질문 : 수상경력중 과제연구가 있음 –주제를 물어봄

기타
특이사항

∙ 사실 10월 8일에 고교생활우수자 전형 면접을 봤었는데 그때 계셨던 교수님 한분이 11월23일 면접에도 
계셨는데 나를 알아보시고 자꾸 저번과 같은 질문을 해서 미안하다고 하시며 질문을 거의 안하심 그래
서 다른 친구들 보다 면접시간 짧음

들에게 조금씩 한글공부를 알려주었고 제가 알려준 내용을 토대로 글자 알아 맞추기 게임, 글자 뒤집

기 게임등을 하였습니다. 아이들과 2년을 함께 보냈고 마지막 봉사활동날에는 아이들이 초반보다 말

을 훨씬 능숙해진 것을 보니 정말 뿌듯했습니다.

■ 질문6 : 동아리활동과 봉사활동에 비해 학업엔 조금소 홀했나봅니다. 열심히 한 과목에 대해 말해 주

세요.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요? 본인 장점도 말해 주세요.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->준비실-> 면접실-> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항
∙ 학생증 또는 주민등록증(신분증)지참, 수험표 지참, 검정색 볼펜지참, 자기가 생각할 때 

단정한 복장

질문과 
답변
요약

■ 질문1 먼저 자기소개와 지원동기를 말씀해주세요.

  안녕하십니까? 저는 생명과학에 흥미를 가지고 여러 과학 프로젝트에 참여함으로써 미래에 정확하
고 꼼꼼한 임상병리사의 꿈을 키워온 손예진 입니다. 저는 어릴 때부터 생명활동과 질병에 대한 호기
심을 키워왔지만 제가 임상병리학과에 지원해야겠다고 결정적으로 다짐하게 된 계기는 급성 충수염
에 걸린 제 동생이었습니다. 제 동생은 원인모를 복통과 고열로 인해 병원에 입원하여 초음파 검사나 
각종 조직검사를 했음에도 병원에서는 동생이 충수염이라는 사실을 알지 못했습니다. 염증이 퍼진 후
에야 다른 병원으로 이송 후 수술을 받게 되었습니다. 충수염과 같이 정확하고 신속한 진단이 필요한 
질병이 많기에 동생을 보며 환자들이 자신의 질병을 알고 더 정확한 치료를 받을 수 있게 도움을 줄 
수 있는 사람이 되고 싶어 임상병리학과에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문 그럼 본 학생은 모든 수시 6장을 임상병리학과로 넣으셨나요? 그럼 혹시 임상병리학과 대학교 중 
어느 대학교입니까?

네. 인제대학교, 연세대학교, 동의대ㅊ교 그리고 이곳 부산가톨릭대학교입니다.

■ 질문 그럼 결과가 나온 학교가 있을텐데?...질문5 혹시 결과가??

네. 예비 5번 받았습니다. 네. 인제대학교 나왔습니다.

■ 질문 어? 그럼 인제대 합격할 확률이 높아지겠네요? 만약 둘 다 합격한다면 어느 대학교를 지망하시겠
습니까?

당연히 제가 그렇게 된다면 어쩌지? 라는 생각을 해보았습니다ㅎㅎ 인제대를 지망한 이유는 대학병
원이 5개나 있는 대학교라 마음이 끌렸지만 부산가톨릭대학교도 알아본 결과 연계된 성모병원이나 
다양한 병원이 많은 것을 알게되어 오히려 인제대보다 병원에 취직할 수 있는 기회는 부산가톨릭대
학교가 더 많을 거라고 생각했습니다. 아직 둘 다 합격한 상황이 아니라 어려운 질문이지만 연계된 
병원이 많다는 것은 저에게 큰 메리트있다고 생각합니다. 합격만 한다면요!

■ 질문2 생활기록부를 보니 모범학생상을 2번이나 받으셨어요. 특별한 이유가 있다고 생각하시나요?

모범학생은 반 투표로 진행하였습니다. 1학년 때 저는 반장, 부반장 선거에 출마했으나 떨어졌습니
다. 그 후로 저는 시간표 관리나 수행평가 관리 더 나아가 급식관리를 도맡아하는 칠판도우미가 되었
습니다. 저의 꾸준하고 일관성있는 모습에 모범학생으로 선발된 것이 아닐까라고 생각합니다. 

■ 질문3 과학프로젝트에서 최우수상을 받으셨어요. 어떤 상이었나요?

  생명에 관심이 많은 만큼 생명과학과 관련된 ‘여러 가지 요인에 따른 착색’이라는 주제로 과학프로
젝트를 진행했습니다. 이 프로젝트를 진행하면서 주제를 여러 번 바꾸기도 하고 처음으로 돼지껍질을 
이용한 실험을 진행했기에 생각지 못한 변수가 참 많아서 힘들었지만 그래도 실험을 실패하는 과정
을 거듭해서라도 결론을 도출하고자 하는 저희 팀의 의지가 최우수상을 받게 해 준 것 같습니다. 

■ 질문4 성적을 보니 어떤 과목을 좋아했죠? 그리고 어떤 부분이 취약했나요?

생명과학을 가장 좋아하고 좋아하는 만큼 가장 잘한다고 생각합니다. 그리고 수학을 가장 어려워했던 
것 같습니다. 

■ 질문5 생명과학에서도 어떤 부분이 좋으셨죠?

아! 생명과학 중에서도 DNA 유전파트가 가장 흥미로웠습니다. 수능과목인 생명과학I 이외에도 저희학
교에서는 생명과학II까지 배웠기 때문에 더욱 깊이 배울 수 있었습니다. DNA의 구조와 전사과정에서 
그 작은 것들이 생명을 만든다는 점이 신기하고 더 깊게 배우고 싶다는 마음이 들었던 것 같습니다.
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대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참 / 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 직업이 광고기획에서 물리치료로 바뀌었는데 이유를 말해주세요.

  광고기획자 꿈을 가지게 된 이유와 꾸준한 직업탐색 과정의 노력을 설명하고 물리치료를 받은 경험
으로 관심을 가지고 희망직업으로 정하게 되었다고 답변함.

■ 질문2 : 여러 학교 중에서 부산가톨릭대학교에 지원하게 된 계기가 있나요? 

  처음 노인복지 관련 봉사를 하게 된 곳이 부산가톨릭대학교였고 학교에서 주최하는 학과 탐방 행사
나 상담들을 통해 학교에 관심을 가지게 되어 지원했다고 함.

■ 질문3 : 물리치료의 여러 분야 중 어떤 분야에 관심이 있나요?

  노인 물리치료에 관심이 있고 관련 재활 프로그램이나 운동요법 등에 대해 더 연구해보고 싶다고 
답함.

■ 질문4 : 진로희망이 바뀐 것처럼 학과에 와서 자신과 맞지 않는다고 생각하면 진로를 또 바꿀 건가요?

  물리치료사의 직업 선택 이전에 꾸준한 직업탐색과 학과 탐방 등을 통해 스스로 적합하다 생각했고 
확신을 가지고 선택했기 때문에 진로선택을 바꾸지 않을 것이라고 말함.

■ 질문5 : 면접을 하면서 보니 성격이 차분해 보이는데 자신의 성격이 마음에 든다고 생각하나요?

  나의 성격의 장점과 단점을 이야기 하고 단점을 보완했던 과정과 공동체 생활 속 나의 역할을 이야
기 하며 스스로 만족한다고 답함.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말 있으면 해주세요.

  다른 친구들보다 늦게 물리치료사의 꿈을 꾸었지만 목표를 향한 마음은 남들보다 더 확고하고 간절
하다고 생각하기에 이 학교에서 공부를 이어나가고 싶다고 이야기 함.

기타
특이사항 ∙ 직업선택에 관하여 관심을 많이 가지고 계셨음

기타
특이사항 ∙  교수님들이 매우 친절하셨음

대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형
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대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 4시간 면접15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드면접

질문과 
답변
요약

■ 진로가 바뀐 이유 (1.2학년_건축설계→3학년_물리치료)

건축설계와 물리치료(보장구나 물리치료보조도구를 설계하고 개발하는 일을 주로 하는)를 연관지어 
대답했습니다. 

■ (추가질문, 돌발질문) 대학교 진학하고 난 뒤에 진로가 바뀌면 어떻게 할 것인지?

■ 왜 부산가톨릭대학교에 진학하려고 하는지

저는 4차 산업과 물리치료를 융합하는 인재가 되고 싶다고 먼저 저의 목표를 이야기 하고 부산가톨
릭대학교의 추진화 계획이나 동아리등을 예를 들어 말하고 저의 목표를 이루기 위해 부산가톨릭대학
교의 추진화계획이나 동아리등을 말하고 저의 목표를 이루기 위해 부산가톨릭대학교의 교육이 꼭 필
요하다고 말했습니다. (물리치료학과의 RDPT동아리와 부산가톨릭대학교의 특성화추진단계 중 IT와 
사회과학계열을 중심으로 하는 커뮤니티헬스케어 계획) 

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 준비실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용불가 본인이름 언급금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개와 지원동기 말씀해주세요

답변1 : 물리치료사는 전문적 지식을 갖추는 것도 중요하지만 풍부한 임상경험이 기초가 되어야 한다
고 생각했습니다. 부산가톨릭대학교는 다른학교보다 많은 실습시간을 가지고 있어서 관심을 가지게 
되었고 오랜 전통을 가지고 있어 임상에서도 선배들에게 많은 도움을 받을 수 있을 것 같아서 지원
하게 되었습니다.

■ 질문2 : 봉사시간이 부족한데 이유라도 있나요?

답변2 : 고등학교 생활을 하면서 가장 후회되는 부분입니다. 하지만 대학내 봉사동아리에 참여해서 
많은 봉사활동을 할 것입니다.

■ 질문3 : 가장 인상깊게 읽은 책이 있다면 그 이유는?

답변3 : 나는 대한민국 물리치료사다 라는 책을 가장 인상깊게 읽었다. 나의 전공관련 책이여서 더욱 
집중하여 읽기도 하였고 이 책은 이문환 선생님이 임상에서 겪으면서 자신이 느낀 것을 그대로 적어
냈기 떄문에 어 점이 힘들고 또 얼마나 보람있는 일인지 알게해줬기 떄문이다.

■ 질문4 : 학업계획은?

답변4 : 물리치료학과는 배우는 과목 수도 많고 어렵다고 알려져있다. 특히 해부학과 같은 과목들이 
어렵다고 많이 말하는데 해부학 생리학과 같은 과목에 기초가 되는 생물에 대한 공부를 입학전에 더 
공부하여 대학 수업때 도움이 될 수 있도록 할 것이다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변5 : (준비했지만 말 못했던 자기가 말하고 싶은 말을 하여 자신을 어필하는 것이 가장 좋다)

기타
특이사항

∙ 부산가톨릭대학교 물리치료학과 교수님들이 이 학과에 대한 자부심이 크기 때문에 그것을 이용하는 것
이 가장 좋다.



부산가톨릭대학교 ❙ 313

■ 성적이 떨어진 이유가 무엇인지

1학년때는 부반장, 즉 시키는 일만 하다가 2학년 때는 반장으로서의 책임감이나 부담이 커져서 성적
에는 소홀하게 되었습니다. 하지만 2학년 때 성적에만 전념하지 않고 했던 노력들이 쌓여 3학년 때는 
2학년 때와 마찬가지로 반장을 도맡아했지만 성적이 오를 수 있었습니다.

■ (추가질문, 돌발질문) 만약 3학년 때도 성적이 낮았다면 대학진학에 문제가 있을 수 도 있는데 3학년 
때도 반장을 한 이유가 무엇인지?

친구들과 소통하는 것이 좋았고 봉사하는 기쁨을 느낄 수 있었기 때문에 3학년 때도 반장을 했습니
다. (정말 생각해 본적도 없는 질문이여서 많이 당황했었습니다.)

■ 인상 깊었던 독서가 무엇인지? 

분명히 준비했는데 기억이 나지 않아서 임기응변으로 ‘전부다 인상 깊게 본 책이 여서 그런데 교수님
께서 책 선택해주시면 그 책에 대해 대답하겠습니다.’라고 했습니다. 그리고 교수님께서 책하나 선택
해주신 거에 대해 설명했습니다. (참고로 정재승 교수님의 열두발자국을 물어보셨습니다.)

■ 교내봉사에 비해 교외봉사가 적은 데 어떻게 생각하는 지?

저는 물리치료라는 학과에 관심을 가지게 된지 얼마 되지 않아서 관련 교외봉사를 못했다고 말씀드
렸습니다. 또한 그 부분이 아쉬워 부산가톨릭대학교에 입학한 뒤 봉사동아리에 들어가서 열심히 활동
하고 싶다고 말씀드렸습니다.

■ 출석(질병지각이 있는데 왜 지각했는지)

■ 마지막으로 하고 싶은 말

기타
특이사항

∙ 면접후기) 면접 준비는 열심히 했습니다. 여러 사람과 모의 면접하고 면접에 필요한 내용은 거의 다 외
웠습니다. 하지만 면접장 앞에서 10분정도 대기하는 동안 너무 긴장해서 그 많은 내용들을 다 까먹었기 
때문에 대부분의 대답을 즉석에서 생각해서 대답해야했습니다. 하지만 지금 와서 생각해보니 친구, 가족, 
선생님과의 다양한 면접 덕분에 머리로는 당황했지만 입으로는 술술 말할 수 있었습니다. 이번 면접을 
통해서 진짜 면접연습은 자신이 생각한 내용을 입 밖으로 꺼내는 것이 가장 중요하다고 느꼈습니다. 다
른 분들도 여유가 안된다면 혼자라서도 계속 웅얼웅얼 말하면서 연습하고 어색한 것을 고치는 것을 반
복하다 보면 많은 도움이 될 것이라 의심치 않습니다. 다들 연습!! 열심히 하시고 원하시는 대학교에 꼭 
입학하시길 바랍니다!!!

∙ 자기소개, 지원동기, 진학 후 계획 같은 기본질문들은 안 물어 보셨습니다. 또한 자소서에 대한 내용도 
거의 안 물어 보셨던 것 같습니다.(면접관님 마다 다른 것 같아요..ㅎㅎ)

∙ 8시 30분까지 모이고 그 이후에 출석체크, 휴대폰수거, 본인확인까지 하고 9시부터 면접시작하는 것 같
습니다. 

∙ 필수템) 손목시계(대기실에 시계 없음+ 대기시간이 길어질수록 필요), 따뜻한 물(대기시간이 어느 정도 
될지 모르닌까 너무 작은 통보다는 좀 큰 통에 가져가는 것을 추천), 옷가지하나(대기실 좀 추웠음), 수험
표, 사진이 부착된 신분증 (아마 1차합격 되면 따로 연락이 올 거임)

∙ 복장) 세미정장(피부,눈썹만 하고 립은 안 아파보이는 정도만)
∙ 면접에 대해 궁금한 거 있을 때 수만휘 가입해서 보면 도움이 됨
∙ 목소리 크고 밝게(특히 순서가 뒤로 갈수록 교수님들이 많이 지쳐있기 때문에 크고 밝게 하면 분위기도 

많이 유해짐)
∙ 뒷 순서 일수록 많이 지치기 쉽게 때문에 계속해서 과자나 당충전해야됨 (입구랑 가까운 쪽에 과자있음) 

대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자1명-면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실- 준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분이내

유 의 사 항
∙ 신분증,수험표지참, 교복이나 학교출신을 나타내는 복장금지, 자기소개나 지원동기할때 

이름 말하면안됨
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대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관2명 지원자1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성(학교충실성, 봉사정신), 전공적합성(학업역량, 자기주도성) 등) 

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>복도 대기>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지 등)

질문과 
답변
요약

■ 수상경력 중에 가장 인상 깊었던 상은 무엇이었나요?

저는 모범상이 가장 인상 깊었습니다. 왜냐하면 제가 노력한 것들을 친구들이 인정해준 것이고 또 어
디에 가서든 떳떳해질 수 있고 다른 사람을 더 많이 도울 수 있는 계기가 되었기 때문입니다.

■ 봉사시간이 다른 지원자들보다 우수한데 봉사를 하면서 얻은 것이 무엇이었습니까?

처음에 그냥 사람들을 도와주자는 마음 하나로 봉사를 시작했습니다. 그러나 요양병원에서 목욕보조, 
나들이 등 많은 활동들을 하였는데 그 중 나들이에서 할머니와 한 대화가 있었습니다. 할머니께서 
“이런 날이 오니 정말 행복하다. 다음에 꼭 다시 나오고 싶다. ”라고 말씀하셨고 저는 이를 통해 봉
사를 하고나서 뿌듯함을 느끼는 동시에 봉사를 더 열심히 해야겠다는 다짐을 하게 되었습니다.

■ 학교를 빠진 적이 없는데 이를 설명해주세요.

저는 학교에서 반장, 부반장 등 많은 간부 생활과 학교행사에 꾸준히 참여하였습니다. 그러다 보니 
학교생활이 정말 재밌었고 내일이 항상 기대가 되었기 때문에 그런 것 같습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말

부산가톨릭대학교의 교화는 장미입니다. 보통 장미의 꽃말은 열정과 사랑입니다. 그래서 저는 열정을 
가지고 힉교 생활에 임할 것이며 선배들과 동기들에게 사랑을 받을 수 있고 또 주는 사람이 되도록 
노력하겠습니다. 들어주셔서 감사합니다!

기타
특이사항

∙ 생활기록부와 자소서 중심으로 질문을 하며 전문지식은 물어보지 않습니다.
∙ 교수님들이 처음에 긴장을 풀어주시려고 농담을 잘 던져 주시니 걱정하지 마세요.
∙ 면접할 때는 웃는 얼굴로 응시하면 면접관들께서 좋아하십니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해보세요

답변1 : 네 저는 항상 맡은일에 최선을다하는 학생입니다. 저는 초중고등학교 개근을 하였으며 고등
학교1학년때 학급 부반장을 하면서 학급분위기조성을 하여 대표로 표창장을 받기도하였습니다. 제가 
만약 부산가톨릭대학교 방사선학과에 입학하게된다면 사랑과봉사의 가톨릭정신을 바탕으로 진정성있
는 방사선사가 되는것이 꿈이며 이러힌 꿈을 이루기위해서 방사선사와 관련된 책을 읽었으며 방사선
사는 체력이 중요하다고 생각하여 매일1시간씩 헬스장에서 운동을 하고있습니다.

■ 질문2 : 책을 남들보다 많이 읽었는데 이렇게 많이읽으면서 어떤것을 느꼈나요?

답변2 : 네 제가 이렇게 많은 책들을 읽으면서 제가 어떠한 사람인지에대해서 생각을 해보았고 제 삶
을 되돌아보면서 반성하는 시간을 가졌습니다. 또한 앞으로 미래에 제가 어떠한 일을 해야 잘할것이
고 좋아할지에 대해서도 생각해 보게되었습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고싶은말 해보세요

답변3 : 네 제가 부산가톨릭대학교 방사선하과에 입학하게된다면 항상 성실하고 최선을 다하는 태도
로 학교생활에 입할자신이있습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접 분위기는 조금딱딱하고 말할때 웃으면서 말하면 좋을것같습니다.
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대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 충원합격(예비1)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가+교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 5~10분

유 의 사 항
∙ 개인적인 생각으로 지원한 순서대로 면접을 보는 것 같은데 잘못 걸리면 엄청 오래 기

다려야 할 수도 있음. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 진로희망이 바뀐 이유?

답변1 : 진로탐색을 꾸준히 하다 보니 우연히 방사선학과를 알게 되었고, 처음 알게 된 학과에 대해 
호기심이 생겨 방사선에 대해 찾아보며 흥미가 생겼고 이쪽 일을 함으로써 큰 보람을 느낄 수 있을 
것이라고 생각하여서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 고등학교에서 친구들과 많은 시간을 보내게 되면서 갈등도 생겼을 것 같은데, 갈등이 생겼을 
때 어떻게 대처하였습니까?

답변2 : 지난 3년간 특별히 친구와 싸운 경험은 없고, 제가 평소 편지 쓰는 것을 좋아하기 때문에 친
구에게 속상한 점이 생겼을 때 편지를 써서 그 친구에게 전달했습니다. 

■ (꼬리질문) 답장을 받았습니까?

답변2-1 : 답장은 못 받았지만 그 친구로부터 사과를 받을 수 있었습니다.

■ (꼬리질문) 본인도 그런 편지를 받은 경험이 있나요?

답변2-2 : 없습니다. (있다고 했으면 질문이 더 나왔을 것 같은데 없다고 대답해서 그냥 넘어가신 것 
같다)

■ 질문3 : 언어능력향상 글쓰기 대회는 무슨 대회입니까?

답변3 : 고통에 대한 제시문 (가)와 (나)를 읽고 제시문 (다)를 (가)와 (나)의 관점으로 비판하는 대회
였습니다. 제시문 (다)는 퓰리처상을 수상한 ‘수단의 굶주린 소녀’를 찍은 작가가 사람들로부터 비난
을 받고 있다는 내용이었습니다. 하지만 저는 그 사진을 찍은 작가만을 비난하기보다, 자극적인 이미
지만을 요구하는 사람들의 태도에 대해 반성하여야한다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 이전 면접관분들과 다시 면접을 진행하게 되었었는데, 두 번째 면접이라고 하시니 상당히 반가워해주셨
다. 예상 질문들 중에서 많이 물어보지 않아서 당황할 수도 있는데 침착하게 즉석으로 생각하여 대답하
는 연습을 하는 것이 중요할 것 같다. 친구와 마주보고앉아 서로 뜬금없는 질문들을 주고받으며 연습하
면 많은 도움이 된다. 

대학명 학과(부) 사회복지상담학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 충원합격(예비4번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학교생활충실성, 봉사정신, 학업역량, 자기주도성

문 항 유 형 ∙ 심층 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 앞 대기 → 면접실 → 학과체험실 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외



316❚

유 의 사 항 ∙ 생기부랑 자소서 꼼꼼하게 읽고 가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학교에 사회복지학과가 있는데 굳이 사회복지상담학과를 선택한 이유는 무엇인가요?

답변1 : 원래는 당연히 사회복지학과를 가야겠다는 생각을 했습니다. 하지만 부산가톨릭대학교에 대
해 알아보면서 다른 학교와 달리 복지와 함께 공감능력을 기를 수 있는 상담까지 다루는 학과가 있
다는 것을 알게 되었습니다. 그리고 학교 홈페이지에 교과과정을 보고 저의 관심사인 노인복지론에 
대해 깊이 있게 학습해보고 싶어서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 진로희망사항에 3년 내내 사회복지사를 적었는데 주변에 남은 도울 수 있는 직업은 많은데 굳
이 사회복지사를 꿈꾸는 이유는 무엇인가요?

답변2 : 남을 도울 수 있는 직업은 다양하겠지만 사회복지사는 우리 사회의 소외계층 사람들과 가까
이서 소통을 하며 그들에게 도움을 줄 수 있는 직업이라 생각해 꿈을 꾸게 되었습니다.

■ 질문4 : 생활기록부를 보니 봉사활동을 많이 하셨는데 그 중 가장 인상 깊었던 활동은 무엇인가요?

답변4 : 저는 2학년 때부터 노인복지관에서 진행한 독거노인 가정방문 봉사활동을 했습니다. 할머니 
댁에 가서 할머니와 사소한 얘기를 나누기도 하고 건강을 여쭤보기도 하면서 가까워지다 보니 제가 
평소에 못했던 이웃들과의 소통도 자연스럽게 할 수 있게 되고 독거노인분들의 생활 속 어려움을 이
해할 수 있게 된 좋은 경험을 하게 되었습니다.

■ 질문3 : 책을 세 권밖에 안 읽으셨는데 책을 읽었는데 등록하지 못 한 건가요 아니면 읽기 싫어서 안 
읽은 건가요?답변3 제가 원래 책을 읽을 때 끝까지 못 읽고 여러 가지를 읽다보니 등록을 못 했습니
다.

■ 질문3-1 : 그렇다면 읽은 책 중에서 가장 인상 깊은 책이 있다면 말해주세요.

답변3-1 : 저는 ‘스웨덴의 저녁은 오후 4시에 시작된다’를 가장 인상 깊게 읽었습니다. 이 책을 읽으
면서 놀랐던 것은 스웨덴의 아버지들은 육아휴직을 사용해 육아에 전념한다는 것이었습니다. 우리나
라에도 있지만 여러 가지 어려움들로 사용하기가 꺼려진다는 현실이 매우 안타깝다고 생각합니다. 우
리나라도 현실적 문제들을 잘 해결해 육아휴직을 편하게 사용할 수 있게 되면 좋겠다고 생각합니다.

■ 질문3 : 동아리 활동 중 가장 의미 있었던 활동은 무엇인가요?

답변3 : 저는 연탄 나눔 봉사가 가장 의미 있었습니다. 적지 않은 양의 연탄을 봉사자들과 함께 힘을 
합쳐 하나씩 전달했더니 리더십과 협동심을 기를 수 있었고 소외계층의 삶을 조금이나마 더 이해할 
수 있게 되었습니다.

■ 질문4 : 노인복지 쪽에 일단 관심이 많으신 것 같고 답변 중 소외계층을 많이 언급하시는데 지원자가 
생각하는 소외계층은 누구를 말하는 것 같나요?

답변4 : 저는 장애인, 노인, 경제적으로 어려운 사람들 등이 있다고 생각합니다.

■ 질문5 : (행동특성)1학년 때 담임선생님께서 ‘적극적 의지를 갖고 지속적으로 노력하면 큰 발전이 기대
된다’고 하셨는데 이를 반대로 해석하면 노력을 하지 않았다고 할 수 있는데 이렇게 적으신 이유가 뭐
라고 생각되나요?

답변5 : 1학년 때부터 진로특강이나 다양한 진로활동을 꾸준하게 해온 모습을 보고 그렇게 말씀하신 
것 같습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있다면 말해주세요.

답변6 : 10분의 면접 시간 동안 너무 떨려 제대로 답변을 못 드린 것 같아 아쉽습니다. 하지만 3년 
동안 꾸준하게 사회복지사라는 꿈을 가지면서 다양한 봉사활동도 했고 다양한 사람들을 만나봤습니
다. 저의 3년 동안의 노력들이 부산가톨릭대학교에서 좋을 작용을 해 꿈을 꼭 이루게 되면 좋겠습니
다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 다른 전형은 모르겠는데 지역인재 전형이 나름 심층면접 방식인 것 같아요. 생기부랑 자기소개서 진짜 
꼼꼼하게 읽어가세요. 면접 예상 질문 거의 안 나온다고 보시면 되지만 예상 질문은 기본적으로 해놓는 
게 좋아요. 면접 들어가기 전에 학과 선배가 말 걸어주면서 긴장 많이 풀어주세요. 

대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)
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평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비복도-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기 30분 면접 7분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 복장 규정 등

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기를 말씀해보세요.

안녕하세요, 저는 부산가톨릭대학교에 지원하였습니다. 부산가톨릭대학교의 사회복지학과의 교육목적 
중 하나인 글로벌 인재 양성이라는 교육목적이 제가 원하는 목표와 맞아서 지원하게 되었습니다.

■ 독서활동이 적은데 독서하는 것을 싫어하시나요?

저는 독서하는 것을 싫어하는 것이 아니라 고등학생 때는 학업에 더 집중하기 위해서 독서활동을 많
이 하지 못하였습니다.

■ 그러면 이 독서활동 중에서 가장 기억에 남는 책은 무엇이며 그 이유에 대해서 말씀해보세요.

가장 기억에 남는 책은 사회복지사의 희망이야기라는 책입니다. 왜냐하면 이 책은 실제로 사회복지사
분들의 경험을 토대로 만들어진 책이어서 저에게 많은 도움이 되었습니다.

■ 봉사활동을 하면서 가장 어려운 점은 무엇이었나요?

저는 봉사활동을 하면서 즐거운 마음으로 하여서 딱히 어려운 점은 없었습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명, 학생 1명)

평 가 내 용
∙ 학교생활기록부 및 자기소개서에 기재된 내용을 토대로 인성, 전공적합성, 발전가능성을 

정성적으로 종합평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 약10분

유 의 사 항 ∙ 수험표•신분증 지참, 출신고교 나타내는 복장금지(교복, 체육복 등)

질문과 
답변
요약

■ 먼저 지원 동기 이야기해줄 수 있나요?

  네, 저는 중국어 수업을 신청해서 들을 정도로 언어에 관심이 많고 보건 의료분야에 관해서도 관심
이 많습니다. 진로에 대해서 고민했을 때 제 관심사들을 가장 충족시킬 수 있는 학과가 언어치료학과
라고 생각했습니다. 여러 언어치료학과가 있지만 부산가톨릭대학교 언어청각치료학과가 부산에서 가
장 오래된 데다 전문임상센터를 운영하고 있고 언어재활사 국가자격시험 합격률이 높은 만큼 좋은 
교육을 받을 수 있을 것 같아 지원하게 되었습니다.

■ 가장 기억에 남는 교내 대회에 대해서 말해줄래요?

  저는 영문 보고서 대회가 가장 기억에 남습니다. 영문 보고서 대회는 영어로 보고서를 쓰고 발표를 
하는 대회입니다. 약 6~7개월 동안 준비했던 장기 대회라 확실하게 준비하기 위해 인터넷뿐만 아니
라 도서관에서 '플라스틱 바다'라는 책을 빌려 읽어 부족한 내용을 보충해서 글을 썼습니다. 조사하며 
해양 쓰레기의 심각성을 알게 되었고 그 쓰레기로 인해 피해를 입은 해양 동물을 보니 가슴이 아팠
습니다. 전 세계적으로 해양 쓰레기를 줄이고 처리하려고 하는 노력이 꼭 필요하다는 생각이 들었습
니다. 이 대회를 통해 영어로 발표하는 능력을 기를 수 있었고 환경문제에 대해 깊게 생각해볼 수 있
어서 기억에 많이 남았습니다. 또 장기간 준비한 만큼 조원들과도 더욱 친해질 수 있는 좋은 기회였
습니다.
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대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 충원합격(예비 6번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실- 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 X

질문과 
답변
요약

■ 지원동기

저는 중학교 2학년 때의 계기로 언어청각치료학과에 지원하게 되었습니다. 중학교 2학년 때 1학년 
후배 중 지적 장애를 가진 친구가 있었는데 그 친구가 더 나은 학교생활을 할 수 있도록 도움을 주었
습니다. 후배가 말을 하는 게 어눌해서 이야기를 나누는데 많은 어려움이 있었지만 후배가 의사소통
하는 능력을 키워가는 것을 도와주기 위해 서로 소통이 되지 않아도 최대한 말을 많이 하려고 했습
니다. 후배가 의사소통 능력이 점차 느는 것을 보고 뿌듯함과 보람을 느꼈고 같이 노력해줘서 고마웠
습니다. 이러한 계기로 언어청각치료학과에 들어와서 의사소통에 어려움을 겪는 분들을 전문적인 지
식을 키워 제가 가진 능력으로 행복한 생활을 할 수 있도록 돕고 싶어 지원하게 되었습니다. 

■ 외부 봉사활동이 거의 없는데 왜 없는 거죠?

저는 외부 봉사활동보다는 학교 대청소나 환경정화 활동 등의 교내 봉사활동에 적극적으로 임했습니
다. 물론 밖에서 하는 봉사활동도 중요하지만 학교 내에서 하는 사소한 봉사활동에 직접 찾아가 외부 
봉사활동을 하는 것만큼 보람을 느껴서 교내 봉사활동에 집중 하였습니다. 제가 만약 부산가톨릭대학

■ 이 직업이 성실함이 중요한데 여러 지각들과 미 인정 지각이 4번 있네요 이야기해줄 수 있어요?

  미 인정 지각을 제외한 지각은 고등학교 때 제가 건강이 안 좋아서 병원을 다녀오느라 적힌 것입니
다. 미 인정 지각은 2학년 때 밤늦게까지 대회 준비나 숙제 같은 것을 하는 일이 많았습니다. 그래서 
알람을 못 듣거나 알람을 미처 맞추지 못하고 잠드는 경우가 많아서 지각을 하게 되었습니다. 3학년 
때는 이 점을 고치기 위해서 최대한 일찍 잠들려고 노력했고 첫 번째 알람에 깨는 연습을 했습니다. 
덕분에 3학년 때는 무단 지각을 하지 않고 다닐 수 있었습니다.

■ 자기소개서를 제출하지 않았네요. 일부러 제출하지 않은 건가요?

  일부러 제출하지 않은 건 아닙니다. 원서 사이트에 자기소개서를 올리고 마감 당일까지 맞춤법이나 
문맥이 이상할까 봐 검토를 했었습니다. 저도 1차 합격자 발표날 이 사실을 알게 되어 많이 속상했습
니다. 제대로 챙기지 못한 제 잘못인 것 같습니다.

■ 1,2,3학년 진로희망사항이 모두 간호사라고 적었네요. 갑자기 왜 진로가 바뀌었나요?

  제가 1학년 때는 간호사라고 적고 2,3학년 때는 보건 의료분야라고 적었던 거 같은데 그 이유는 어
릴 때 아파서 병원에 갔을 때 환자와 가장 가깝게 자주 볼 수 있는 사람이 의사와 간호사여서 병원에
서 일하는 사람은 의사와 간호사 그 두 개 밖에 몰랐습니다. 그래서 간호사가 되고 싶었습니다. 그런
데 고등학교에 올라와서 보건부 활동, 서머스쿨, 진로박람회 같은 곳에서 진로체험이나 진로탐색을 
하면서 보건계열에도 여러 가지가 있다는 것을 알게 되었습니다. 확실하게 제가 하고 싶은 것을 찾고 
싶었기 때문에 2,3학년 때는 보건 의료계열이라고 적었습니다.

■ 봉사활동도 다 간호와 관련되어 있네요 이 학과와 관련된 봉사활동 중 기억에 남는 게 있나요?

  봉사활동 내용이 다 광범위해서 딱 이 학과와 관련 있는 봉사활동이 어떤 것인지 잘 모르겠습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 할 기회를 드릴게요 하고 싶은 말 하세요.

  바른 인성과 전문성을 가진 언어재활사가 되기 위한 첫 발걸음을 부산가톨릭대학교 언어청각치료학
과에서 내딛고 싶습니다. 열심히 하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관인 교수님들과 인솔해주시는 분들이 너무 친절하시고 편안한 분위기 입니다.
∙ 예상치 못한 질문을 하실수도 있기 때문에 자기 자신의 생활기록부를 꼼꼼히 확인하시길 바랍니다.
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교에 입학하게 된다면 어떤 봉사활동이든 적극적으로 임하는 봉사정신이 다분한 학생이 되도록 노력
하겠습니다.

■ 진로희망이 물리치료사인데 언어청각치료학과에 지원한 이유가 뭐죠?

저는 원래 보건계열의 직업을 갖는 게 꿈이었습니다. 처음엔 막연하게 길을 가다가 거동이 불편하신 
분들을 도와드리는 것에 부듯함과 보람을 느껴서 그러한 분들이 일상생활에서 불편함이 없도록 도와
드리고 싶어 물리치료사의 꿈을 키웠었습니다. 하지만 3학년 때 졸업생 특강에서 언어청각치료학과에 
입학하신 선배님의 말씀을 듣고 거동이 불편하신 분들을 치료해 드리는 것도 물론 중요한 역할이지
만 환자들과의 의사소통이 가장 중요하다는 것을 깨달아 바꾸게 되었습니다. 꼭 언어청각치료학과에 
들어와서 의사소통을 하는데 불편함을 겪는 분들에게 도움을 드리고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 자기소개서에 대한 특별한 질문이 없었음. 생활기록부 꼼꼼히 읽고 가기. 대기시간이 길면 3~4시간

대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 학생기록부 및 자기소개서에 기재된 내용에 대한 질의응답(인성, 전공적합성)

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도-면접실-학과체험-귀가

면 접 시 간 ∙ 준비2시간30분 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 학생기록부 꼼꼼하게 숙지하고 가세요

질문과 
답변
요약

■ 지원동기 말해보세요

평소에 친구들의 고민을 들어주는 것을 좋아하여 보건분야에 관심을 가지게 되었고 1학년 때 의료보
건 동아리를 가지게 되었습니다. 이 보건동아리 활동을 하면서 언어청각 치료학과를 알게 되었고 관
심을 가지게 되었습니다. 그 후 2학년때 봉사동아리에서 매달 지적 장애 아이들과 놀아주는 봉사활동
을 하게 되었는데 이 봉사활동을 하면서 아이들이 정확한 의사를 구사하지 못하여 의사소통에 어려
움을 겪게 되었고 이러한 문제를 해결하는 방법을 더 심층적으로 알아보고 싶어 지원하게 되었습니
다. 

■ 학교 생활을 하면서 어떤 것을 중점적으로 생각하며 하였습니까?

경험입니다. 그렇기 때문에 학교에서 하는 활동은 되도록 참여를 할려고 하였고 이러한 경험들이 저
의 진로를 정하는데에도 많은 도움을 주었습니다.

■ 우리 학과는 하나만 지원하셨나요?

  네 부모님께서 여러 학과를 지원하는 것을 원하셔서 모두 다른 학과를 지원하였습니다. 하지만 봉사
를 통해서 간접적으로 경험해 보기도 하고 지원 학과 중에서 가장 원하는 학과이기 때문에 여기에 
꼭 합격했으면 좋겠습니다.

■ 과학사진전에서 수상하셨는데 어떤 대회였고 무엇을 느꼈나요?

과학현상에 대한 사진을 찍어 보고서를 제출하는 대회였고 저는 액체의 확산이라는 주제로 찍게 되
었습니다. 처음에는 수채화 물감을 이용해서 찍게 되었는데 명확하게 나오지 않았고 여러 시행착오 
끝에 가장 적절한 재료를 찾게 되었고 좋은 성적을 얻을 수 있게 되었습니다. 이 대회를 통해 여러 
시행착오를 겪고 해결해 나가는 경험을 할 수 있어서 더욱 값졌던 것 같습니다.

■ 성적이 1학년 2학기 후반부터 떨어졌다가 3학년 때 다시 올랐는데 왜 그런가요?

  그 당시 할머니께서 돌아가셔서 많이 힘들었습니다. 하지만 다시 마음을 다잡고 성적을 올리기 위해 
여러 공부방법을 시도해본 끝에 저에게 맞는 공부 방법을 찾았고 성적이 오르게 되었습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말

  이 학과에 오기 위해서 봉사도 138시간이나ㅣ 채웠고 백스코에서 열리는 진학박람회에서 서류 컨설
팅도 받는 등 많은 노력을 했습니다. 이 노력들이 빛을 발할 수 있었으면 좋겠습니다. 감사합니다.
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대학명 학과(부) 언어청각치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명, 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성(학교충실성, 봉사정신), 전공적합성(학업역량, 자기주도성) 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실1→복도 대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 금지 등)

질문과 
답변
요약

■ 지원동기

저는 워크넷, 직업적성검사를 통해 언어재활사라는 직업을 알게 되었습니다. 그리고 저는 남을 도와

주는 것을 좋아하고 평소에 심리학에도 관심이 많았습니다. 남을 잘 도와주는 저의 성격과 저의 관심
사인 심리학이 융합된 것이 언어재활사라고 생각하여 언어청각치료학과에 지원하게 되었습니다.

■ 수상한 것 중에 어떤 상이 가장 중요하게 여겨지는지?

수학여행 UCC제작대회가 좀 더 중요했다고 생각합니다. UCC 제작을 하면서 친구들과의 우정도 쌓

고, 같이 협력하는 방법과 어떻게 배려를 하면 더 좋은 결과를 만들어 낼 수 있는 지 배울 수 있었기 
때문입니다.

■ 전공과 관련된 활동 중에 기억에 남는 활동이 무엇인가?

언어재활사는 다양한 사람들을 만나는 직업인데 저는 또래나 저보다 어린 사람들에겐 잘 다가가지만 

어르신들을 대하는 것은 어려워서 1학년 때 한 독거노인 봉사활동이 가장 기억에 남습니다. 봉사활동
을 하면서 어르신과의 정도 느끼고 어떻게 하면 어르신이 저에게 마음을 열 수 있는 지 배울 수 있었
습니다.

■ 3년 동안 언어재활사를 희망 했는데 부모님은 어떤 반응인지?

저의 희망하는 마음과 언어재활사가 되기 위한 노력을 보시고 응원해주셨습니다.

■ 그럼 부모님은 언어재활사에 대해 어떻게 생각하셨는지?

부모님께선 청능사는 익숙해하셨지만 언어재활사는 어색해 하셔서 제가 언어재활사는 어떤 일을 하

고 또 어디에 취업하는 지 알려드렸더니 저와 잘 어울린다고 하셨습니다.

■ 학업에 관련해서 노력한 활동이나 그 과정을 말해주세요.

저는 수학을 잘 못 했습니다. 그래서 성적이 낮아서 흥미도 떨어져서 수학과 관련된 독서를 읽고, 모

르는 문제가 있으면 수학 선생님께 여쭈어보거나 친구에게 물어보고, 또 친구도 모르는 문제가 있으
면 같이 풀어보았습니다. 그렇게 해서 확률과 통계라는 과목의 성적이 오르게 되었습니다.

■ 마지막 하고싶은 말

저는 3년동안 언어치료학과에 지원하길 원했습니다 그리고 3학년때 수화동아리를 만들어 활동을 해

서 수화로 한마디 해보겠습니다. (수화로) 저는 베푸는 사람이 되고 싶습니다. 그래서 이 학교에 입학
하여 공부하고 싶습니다. 감사합니다

기타
특이사항

∙ 교수님들도 잘 웃어주시고, 딱딱한 분위기는 아니다.
∙ 생활기록부와 자기소개서를 꼼꼼하게 봐야한다.
∙ 기억하지 못한 질문이 있을 수도 있다.

기타
특이사항 ∙ 떨려도 하고 싶은 말은 다 하고 오세요.
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대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자1 : 면접관2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 본인의 이름을 언급하지 않기, 신분증 지참, 복장은 자유롭게

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기 부탁드립니다.

답변1 : 저는 신뢰성을 주는 임상병리사가 되고 싶은 학생입니다. 저의 장점은 침착함과 깔끔함입니
다. 이 점은 후에 임상병리사로 일하는 데 도움이 될 것입니다. 이 학교에 지원한 동기는 이 학교의 
전통이 깊고 학과 프로그램이 잘 구성되어 있다고 생각해서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 가장 기억에 남는 수상은 무엇입니까?

답변2 : 선행상입니다. 1학년 내내 반에서 벌점을 한 번도 받지 않고, 선생님께서 저의 교우관계를 
유심히 보시고 선행상을 주셨습니다.

■ 질문3 : 과제 연구대회에서 수상을 했는데, 그 주제는 무엇이었나요?

답변3 : 주제는 ‘알약을 물이 아닌 다른 음료와 먹으면 효능이 떨어질까?’였습니다. 신뢰성 있는 결과
를 위해서 정확한 수치를 사용하여 결과를 나타내었고, 좋은 평을 들을 수 있었습니다.

■ 질문4 : 입학 후 하고 싶은 것이 있다면 무엇인가요?

답변4 : 과학책에서 해파리 발광 물질로 암 세포 위치를 찾는 내용을 보았는데, 이것을 주제로 탐구
해보고 싶습니다.

■ 질문5 : 가장 인상 깊게 읽은 책은 무엇인가요?

답변5 : 손원평 작가님의 아몬드입니다. (책 내용 설명)

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

답변6 : 부산가톨릭대학교 임상병리학과 설립년도가 1962년인 만큼 훌륭한 선배님들이 많고 오래된 
역사와 전통을 자랑하고 있어 꼭 이 학교에 오고 싶습니다!

기타
특이사항 ∙ 너무 긴장할 필요는 없음! 단, 기다리다보면 배가 많이 고프므로 대기실에서 간식을 많이 먹어두세요.

대학명 학과(부) 전기컴퓨터공학부 정보컴퓨터공학전공

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 실기(SW특기자)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생 1명 면접관 3명, 20명 

평 가 내 용 ∙ 생활기록부, 포트폴리오

문 항 유 형 ∙ 생기부와 포트폴리오에 관한 추가적인 질문

면 접 절 차 ∙ 면접 대기실에서 지원자 번호를 받고 번호 순서대로 면접실에 들어가 면접을 봄,

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 출신 학교, 부모님 직업, 자기 이름 등 자신을 나타내는 정보는 말할 수 없음. 
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고등학교 1학년부터 쭉 정보보안전문가가 꿈이었는데 아마 오래전부터 이런 꿈을 가진 것 같

아요. 꿈을 이루기 위해서 어떤 노력을 해왔는지 말씀해 주세요

답변1 : 예 저는 고등학교 2학년 때 교내 R&E 수업을 통해서 블록체인에 대한 공부를 했습니다. 블

록체인은 미래 4차 산업혁명에 보안분야에서 주목을 받고 있는 기술로써 블록체인을 공부해 고등학
교에서 팀을 만들어 블록체인을 사용한 마일리지 상벌점 시스템을 계발하였고 이것으로 공모전에 나
가 우수한 성적을 거두었습니다. 그리고 블록체인 기술의 보안성을 계속 연구하여 3학년 때 차세대 
보안리더 양성프로그램인 BoB에 신청하게 되어 현제 보안분야에서 전문적으로 활동하시는 분들게 저
의 프로젝트를 발표하는 경험을 가지기도 했습니다. 마지막으로 2019 정보보호올림피아드에 나가 본
선에 진출했습니다.

■ 추가질문1 : 무슨 대회요?

추가답변1 : 정보보호올림피아드입니다.

■ 추가질문2 : 그 대회는 왜 생기부에 기록되지 않았나요?

추가답변2 : 3학년 2학기 때 대회에 나갔기 때문입니다.

■ 질문2 : 블록체인을 통해 상벌점 마일리지 시스템을 계발했다고 했는데 혹시 사용한 프로그램이 뭔가

요?

답변2 : (생각지도 못한 질문에 조금 당황함) 블록체인을 계발하는 환경을 인터넷 사이트에서 찾아 

솔리디티언어를 사용하여 계발했습니다.

■ 질문3 : 상벌점 마일리지 시스템이 블록체인과 연관성이 있다고 생각하나요?

답변3 : 네. 블록체인을 통해 상벌점 마일리지 시스템을 만들게 된다면 블록체인의 투명성을 통해 블

록체인에 연결된 모든학생들이 자신의 점수가 몇 점이며 앞으로 몇 점을 더 얻어야 자신이 상을 받
을 수 있을지 알 수 있습니다. 또한 블록체인에는 다수결의 법칙이 적용되는데 참여자의 51%가 동의
를 해야지만 새로운 정보를 참으로 받아드릴 수 있습니다. 그러므로 더욱더 공정한 수상이 되어 학생
들의 신뢰와 열정이 높아질 수 있다고 생각합니다.

■ 질문4 : 동아리 활동을 통해서 아두이노와 C언어를 사용했다고 했는데 주로 C언어를 사용한 거 맞죠?

답변4 : 네 맞습니다.

■ 질문5 : 그럼 C언어로 만든 프로그램 중에 가장 기억에 남는 프로그램이 있나요?

답변5 : 네. 가장 기억에 남는 프로그램은 숫자뽑기게임입니다. 숫자뽑기게임은 동아리 시간에 C언어

를 사용하여 만든 프로그램인데 이 게임을 만들기 위해서 랜덤함수를 사용했습니다. 랜덤함수를 사용
하여 1부터 10까지 숫자를 범위로 지정하고 컴퓨터가 무작위로 숫자 하나를 뽑으면 이 게임을 하는 
사람은 컴퓨터보다 먼저 숫자를 뽑는데 만약 컴퓨터와 같은 숫자를 뽑으면 점수를 얻게 되고 다른 
숫자를 뽑으면 점수를 잃게 프로그래밍하였습니다. 랜덤함수를 프로그래밍하면서 오류도 많이 나고 
시행착오도 겪었지만, 처음으로 뭔가 있어 보이는 프로그램을 만들어본 것이기 때문에 가장 기억에 
남습니다.

■ 질문6 : 생기부에 수업시간에 자신의 진로인 화이트 해커에 대해 발표하여 많은 학생에게 큰 호응을 

받았다고 나와 있는데 혹시 뭐라고 발표했는지 말해 줄 수 있나요?

답변6 : 네. 화이트 해커는 크래커와 다르게 자신의 능력을 사이버범죄에 사용하는 해커가 아니라 기

업이나 회사의 취약점을 분석하여 사람들의 정보를 지키는 선한 해커입니다. 해커의 종류는 크게 취
약점을 분석하는 해커, 24시간 동안 모니터링을 통해 크래커의 침입을 막는 해커, 해킹 피해가 발생
했을 때 그 피해를 최소화하기 위해 노력하는 해커가 있습니다. 과거에는 해커에 대한 부정적인 인식
이 많았지만 점차 4차 산업혁명시대가 오면서 지금은 해커를 바라보는 시각이 긍정적으로 바뀌고 있
습니다.

■ 네 수고하셨습니다.

감사합니다. 수고하셨습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간30분 면접시간10분

유 의 사 항 ∙ 신분증지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교생활의 경험을 중심으로 1분정도 자기소개를 해보세요

답변1 : 안녕하세요 저는 000입니다, 저는 디베이트라는 토론수업을 할 때 많은 사람들 앞에서 저의 

의견을 당당하고 소신껏 밀어 붙이며 말을 조리 있게 잘 할줄도 압니다. 또한 저는 반에서 걷도는 친
구가 있으면 그 친구를 멀리하는 것이 아니라 함께 어울리며, 이동 수업이 있는 시간이면 먼저 다가
가 그 친구와 함께 같이 이동하였습니다. 마지막으로 학교 축제나 체육대회등에서 저의 존재감을 어
필하며 항상 모든 일에 있어서 솔선수범 하는 사람입니다.

■ 질문2 : 우리 학부에 지원하게 된 동기나 이유가 무엇인지 이야기 해보세요.

답변2 : 저의 장래 꿈은 미국공인회계사가 되는 것입니다. 기본적으로 회계사가 되기 위해 준비해야 

하는 과목 대부분을 경영학부에서 배우는 것으로 알고 있습니다. 그렇기에 전 다른 학부가 아닌 경영
학부에 지원하게 되었습니다. 또한 제가 부산외대 경영학부에 지원하게 된 가장 큰 결정적 이유는 저
의 꿈을 펼치기 위해 필요한 여러 나라들의 문화와 언어를 배우고 이해 할 기회가 있기 때문입니다. 
또한 부산외대가 가지고 있는 시스템 중 하나인 2+2학기제를 통해 더 넓은 곳에서 공부를 할 수 있
다는 점이 제가 부산외대 경영학부에 지원하게 된 가장 큰 동기입니다.

■ 질문3 : 우리 학부에 입학한 후 어떻게 학업을 할 것인지 학업계획을 이야기 해보세요.

답변3 : 저는 부산외대가 다른 학교들과 달리 세계 여러 나라의 언어, 그리고 문화를 접할 기회가 많

다고 생각합니다. 그래서 저는 기숙탄뎀을 이용하여 저의 제2외국어 능력향상과 동시에 다른 나라의 
문화도 배울 것입니다. 저 또한 기숙사 메이트에게 한국의 고유한 문화와 한글을 알려주고 싶습니다. 
그리고 부산외대만의 시스템인 2+2학기제를 활용하여 해외로 공부하러 나가는 기회를 얻어 저의 꿈
에 도달하기 위한 배움의 가치를 한 단계 더 높일 것 입니다.

■ 질문4 : 입학을 하게 된다면 학업 이외에 가장 먼저 하고 싶은 일이 무엇이 있나요?

답변4 : 제가 이 말을 할까 말까 고민 했는데 저는 대학에 합격하게 된다면 우선 저는 미팅을 가장 

먼저 하고 싶습니다. 대학 간 선배들이 미팅을 꼭 한번 쯤은 해봐야 한다고 말씀들 하셨거든요!ㅎㅎ
ㅎ

기타
특이사항

∙ 웃는 표정이 가장 중요한 거 같아요! 웃으면서 면접관과 눈맞춤을 계속 하는 것이 좋습니다!

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과적성평가(학과에 대한 관심도)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 질문형(본교 홈페이지)
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대학명 학과(부) 국제비서학과

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접/(지원자-면접관2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접실

면 접 시 간 ∙ 10분~15분

유 의 사 항 ∙ 수험표 지참, 신분증 지참, 핸드폰 전원 끄기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해주세요. (첫 질문 전에 긴장을 풀어주기 위해서 가벼운 대화함)

답변1 : 안녕하십니까. 저는 국제비서학과 20학번 입니다로 제 소개를 시작하고 싶은 ○○○입니다. 

저는 제 장점과 단점을 이용하여 제 소개를 해 보겠습니다. 먼저 제 장점은 (학과특징과 관련하여)~
입니다. 단점은 장점과 연결되는 면이 있는데 (장점과 연결하여 보완가능한 부분)입니다.

■ 질문2 : 어떤 질문을 받을 꺼라고 예상하였습니까?

답변2 : 학과 지원 동기 관련 질문을 핵심적으로 받을 것이라고 예상했습니다. 동기는 학과에 대한 

열정과 의지를 나타낸다고 생각했기 때문입니다. 대부분 학교 면접관님들은 학과 지원동기를 중요하
게 생각하기 할 것으로 생각했기 때문입니다.

■ 질문3 : 만약 합격한다면?

답변3 : 먼저 합격노력을 가장 먼저 어머니께 알릴 것입니다. 그리고 제 입시를 도와주셨던 모든 분

들게 감사한다는 마음을 전해 드릴것입니다. 입학 후에는 대학내의 다양한 프로그램을 통해 ~~할 것
이고 ~~할 계획입니다. 

기타
특이사항

면 접 절 차 ∙ 대기실(준비실)-면접실-퇴실 

면 접 시 간 ∙ 약 10분 

유 의 사 항 ∙ 복장 규정 x , 신분증 지참(1층에서 예비신분증 발급 가능)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학부에 합격한다면 가장 먼저 하고 싶은 일이 무엇인지 이야기 해보세요.

답변1 : 합격 직후에 바로 할 수 있는 일은 아니지만 학점을 유지하여 학교 주요 프로그램인 교환학

생을 꼭 가보고 싶습니다.

■ 질문2 : 고교생활 중 힘들었거나 어려움이 생겼을 때 그것을 극복하기 위해 어떻게 노력했는지 이야기 

해보세요.

답변2 : 원래 혼자서 해결하려는 경향이 있었는데 무엇보다 가까운 사람에게 말 하는 것이 옳다고 생

각하여 부모님이나 친구들에게 어려움을 토로하고 그에 대한 해결책을 찾아보려고 노력했습니다. 

■ 질문3 : 우리 학부에 입학한 후 어떻게 학업 할 것인지 학업계획을 이야기 해보세요.

답변3 : 우선 경영학부에 입학한 후 1,2학년은 기본적인 틀이 되는 경영학원론에 대해서 자세히 공부

하고 3학년때부터는 본격적으로 자격증이나 교환학생 준비를 할 것입니다.

기타
특이사항 ∙ 학교 홈페이지에 있는 질문들과 본교에 있는 프로그램들을 잘 알아놓으면 도움이 됩니다. 
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 충원합격(예비, 충원2차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개인면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성(자기고개, 고교생활) 및 전공적합성 관련 문항

문 항 유 형 ∙ 홈페이지에 7개 문항 사전 공개, 그 중 3~5개 질의응답

면 접 절 차 ∙ 면접대기실(수험생확인)→면접고사실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 덕담 한마디씩 하심. 오는데 많이 걸렸겠다. 춤지는 않았냐. 긴장풀어라 등.

■ 질문1 : 이 학과에 오게된 동기는?

답변1 : 책 읽은 걸 계기로 관심을 가지게 됨. 이후 사회문제에 대해 관심을 갖게 되어 진로를 찾아
보면서 사회복지학과에 오고 싶다는 생각을 해 사회복지에 대해 기본적인 것을 다져가며 사회 그리
고 나 자신에게 보탬이 되는 사람이 되었으면 좋겠다고 함.

■ 질문2 : 고교 생활 바탕으로 1분 자기소개

답변2 : 내가 학교생활을 어떤 식으로 했고, 어떤 아이였으며 무슨 활동들을 주로 하며 책임감과 리
더십 등을 길러 나갔는지, 또 그걸 통해 어떤 걸 생각했고 마음의 변화가 있었는지에 대해 이야기하
며 진로에 대해 고민을 많이 해 다양한 활동들을 하며 나에게 맞는 내가 하고 싶어 하는 일이 무엇인
지 확실히 알게 되었다는 것을 추가로 말함. 

기타
특이사항

∙ 면접분위기가 매우 좋았음. 부산외대 사회복지학과에 대해 자세히 설명도 해주시고 매우 친절하셨음.
∙ 면접시간은 10분 정도. 꼬리 질문이 정말 많았음. 심오하게 물어보는게 아니라 그냥 자신에 일에 대해 

보충 설명하는 정도임.

대학명 학과(부) 일본어창의융합학부

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 면접실 입실 후 자신의 이름과 지원한 학부와 유형을 말해야 함

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교생활의 경험을 중심으로 1분 정도 자기소개를 해보세요.

답변1 : 저는 일본에 대해 많은 관심을 가진 학생이었습니다. 일본어를 제2외국어로 선택해 수업을 
듣는 것을 물론 한국으로 유학을 온 일본인 선생님과 함께 수업을 하는 일본어 멘토링 동아리도 경
쟁을 뚫고 들어갈 정도로 일본과 관련된 공부를 하는 것에 많은 열정을 가지고 있었습니다. 그런데 
일본어 멘토링 동아리는 현지 일본인 선생님과 수업을 하는 만큼 서로 의사소통을 하는 데에 있어 
곤란함을 겪었습니다. 하지만 저는 그동안 일본에 대해 공부를 한 것도 있고 단어도 많이 알아 대화
에 자신감이 있었지만, 오히려 대화를 오래 이어나가는 능력이 부족하며 말투나 단어선정이 교과서처
럼 너무 딱딱하다는 평을 멘토링 선생님께 받았었습니다. 새삼 저의 부족함을 알게 된 저는 저에게 
부족한 부분을 먼저 파악하여 필요한 공부 방식을 찾았고, 일본어 수업시간과 멘토링 시간 그리고 개
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대학명 학과(부) 한국어문화학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

인적인 공부를 통해 부족한 부분을 메꿀 수 있도록 많은 노력을 했었습니다. 덕분에 일본어 멘토링 
마지막 수업시간에서 저는 현지 선생님과 일본어로 저의 진로와 관련해 심도 있는 대화를 할 수 있
었고 처음과는 비교할 수 없을 만큼 실력이 많이 늘었다는 칭찬을 받을 수 있었습니다. 그 후로도 일
본과 관련해 더욱 심도 있는 공부를 하기 위해 많이 노력하였고 이렇게 지원을 하게 되었습니다.

■ 질문2 : 일본어 멘토링 동아리에 대해 자세히 말해보세요.

답변2 : 일본 현지에서 오신 선생님과 함께 수업을 진행하는 동아리입니다. 덕분에 일본에 대한 문화
와 역사를 배울 수 있었고 일본어 실력 또한 기를 수 있었습니다.

■ 질문3 : 일본어 배운 게 있다니깐 일본어로 자기소개 간단히 해보세요.

답변3 : (인사와 이름을 말한 뒤 취미로 일본어를 공부하는 것이라고 말하고 긴장한 탓에 더 말하지 
못하고 끝냄)

■ 질문4 : 우리 학부(과)에 지원하게 된 동기나 이유가 무엇인지 이야기 해보세요.

답변4 : 그 이유는 부산외대 일본어창의융합학부가 저의 고민을 해결해 줄 수 있을 것 이라고 생각하
기 때문입니다. 저의 꿈은 웹툰 작가지만, 이전부터 일본에 대해 많은 관심을 가지고 관련된 공부를 
해오고 있었습니다. 그뿐만 아니라 웹툰은 현재 일본에서도 급격히 성장하고 있는 추세이기 때문에 
더더욱 일본에 대해 공부도 하고 싶었고 그림 공부도 병행하고 싶었습니다. 하지만 조사해본 결과 국
내의 미대에 진학하게 된다면 그림 공부는 할 수 있더라도 일본에 관한 공부는 하기 어렵다는 것을 
알게 되었습니다. 일본에 대한 공부도 그림 공부도 둘 다 포기하고 싶지 않았기 때문에 혼자 마음 고
생을 하며 밤을 새면서 까지 대학을 조사 했었습니다. 여러 대학을 조사하던 중 우연히 학교에서 부
산외대의 진학설명을 듣게 되었고, 다른 학교와는 차별되는 교환학생 프로그램에 많이 흥미가 생겼었
습니다. 복수학위제는 물론 현지 취직까지 선택 할 수 있었던 부산외대만의 교환학생 프로그램은 저
의 고민을 해결할 수 있는 유일한 해결책이였음을 깨닫고 열심히 노력하여 이 부산외대 일본어 창의
융합학부에 지원하게 되었습니다.

■ 질문5 : 우리 학부(과)에 입학한 후 어떻게 학업 할 것인지 학업계획을 이야기 해보세요.

답변5 : 일본어창의융합학부에 입학하게 된다면 반드시 교환학생에 선별되고 싶습니다. 앞서 말씀드
렸듯이 저의 꿈은 웹툰작가이지만, 일본에 관해서도 공부를 하고 싶어 일본어창의융합학부에 지원하
게 됐습니다. 그러므로 반드시 교환학생으로써 선별되기 위해 조건에 부합될 수 있도록 최선을 다 할 
것입니다. 조사해본 결과 교환학생의 조건으로 본교에서 3학기 이상 수료, 그리고 평점 평균이 2.5 
이상이어야 하며 교류대학 국가의 언어로 수업을 받을 수 있어야 한다는 것을 알게 되었습니다. 그래
서 저는 기본적인 학점 평균을 2.5이상으로 유지하기위해 수업계획과 커리큘럼을 미리 조사하여 저의 
페이스에 맞춰 공부 계획표를 작성 할 것입니다. 그리고 일본 원서를 읽어 언어적인 공부 또한 교환
학생의 기준에 맞게 노력할 것입니다. 그리고 기회가 생긴다면 교환학생으로써 부산외대에 오신 학생 
분들과의 면담 프로젝트를 통해서도 유익한 대화들을 통해 조언을 받으며 교환학생으로 선별될 가능
성을 더 높일 수 있도록 최선을 다 할 것입니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말이나 준비해 온 게 있다면 말해보세요.

답변6 : 제가 원래 잘 긴장을 하지 않는데 부산외대 일본어창의융합학부가 저에게 워낙 간절한 학교
이다 보니 긴장을 많이 한 거 같습니다. 긴장한 탓에 저의 좋은 부분을 제대로 못 보여 드린거 같지
만 저는 제가 누구보다도 일본어창의융합학부에 입학해야 할 동기가 확실하고 또 간절한 학생은 없
다고 감히 말씀드릴 수 있습니다. 부산외대에 입학하여 부산외대를 글로벌 시대를 선두하는 학교로 
만들 수 있도록 노력하겠습니다. 

기타
특이사항

∙ 일본어 실력을 확인 하는 질문은 안 시킨다고 하셨지만 면접 도중에 일본어 멘토링 동아리에 대해 답변한 
바람에 일본어로 자기 소개를 시켜서 매우 당황했습니다. 준비를 안 해 가서 좋은 답변은 하지 못 했지만, 
면접관님들도 충분히 이해해 주셨습니다. 부산외대의 수업 커리큘럼이나 프로그램 등을 잘 파악하고 조사
하고 간 덕분에 답변을 할 때 잘 응용하였고 면접관님들도 우리 학교에 대해 많은 조사를 하였다고 칭찬을 
해 주셨습니다. 다른 학교와는 차별되는 부산외대만의 장점을 잘 말하는 것이 중요 할 거 같습니다.
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면 접 절 차 ∙ 대기실->준비->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 복장 제한 없음, 대기실에서 휴대폰 off.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교 생활의 경험을 중심으로 1분 정도 자기 소개를 해보세요.

답변1 : 지난 3년 저는 제 자신을 끓는 주전자라고 표현하겠습니다. 외면으로 저를 봤을 땐 내성적이
고 조용해 보이지만 내면은 리더십을 표출하고 싶어 동아리 부장, 주제에 따른 다양한 생각을 자유롭
게 나누고 싶어 뇌사 죽음 인정 찬반 토론 참여 그리고 사람들 앞에서 얘기하는 것을 좋아하여 사회 
이슈에 대해 발표하였습니다. 주전자는 외관상 온도가 얼마나 높고 어떤 상태인지 모르는데, 뚜껑을 
열어보면 아주 높은 온도로 끓는 것을 확인할 수 있습니다. 이처럼 저는 하고 싶은 것에 대해 열정이 
가득하여 어떤 활동이든 열심히 참여한 000입니다.

■ 질문2 : 많은 활동을 했다고 했는데 기억에 남는 (인상에 깊었던) 활동은 무엇인가요?

답변2 : 뇌사 죽음 인정 찬반 토론이 기억에 남습니다. 저는 반대 측의 입장에서 의견을 내세웠는데 
찬성 측의 의견도 들어보니 너무 반대 측에만 기울어져 있다는 생각이 들었습니다. 그리고 찬반으로 
인해 승과 패를 나누는 것에 큰 의미를 두는 것보다 뇌사 죽음에 대해 한 번 더 깊게 생각을 하게 된 
활동이기 때문입니다. 

■ 질문3 : 고교 생활 중 힘들었거나 어려움이 생겼을 때 그것을 극복하기 위해 어떻게 노력했는지 이야
기 해보세요.

답변3 : 친구 관계에서 어려움을 겪은 적이 있습니다. 크게 다툰 게 아닌 자연스럽게 멀어졌고 저를 
대하는 행동이 바뀐 친구의 모습에 의아했습니다. 한동안 저한테 잘못이 있는지 생각했고 저를 바라
보는 친구들의 시선 또한 두려웠습니다. 혼자 있는 모습을 보여주기 싫어 쉬는 시간마다 자는 것을 
반복하니 한 달이 지났습니다. 짧은 기간 동안 저의 모습은 완전히 바뀌었고 더 이상은 이렇게 지내
면 안 될 것 같다는 생각이 들었습니다. 그래서 제가 생각을 바꿔보기로 마음을 먹었습니다. 바로 다
름과 틀림에 대한 차이입니다. 친구와 제가 자연스레 멀어진 것도 각자 마음속에 가진 성격이 다른 
것인데 이를 틀렸다고 여겨 친구를 멀리한 게 아닌가 싶었습니다. 그리하여 저는 생각을 바꿔 친구는 
나와 틀린 게 아니라 각자 고유한 감정과 생각을 가진 다른 존재라는 생각을 하였습니다. 이러한 생
각을 바탕으로 친구에게 다가가 제 마음을 얘기하였고 친구 역시 공감하였습니다. 그리하여 다시 예
전보다 더 배려하는 사이로 지내게 되었습니다.

■ 질문4 : 우리 학부(과)에 지원하게 된 동기나 이유가 무엇인지 이야기 해보세요.

답변4 : 저는 한국어와 한국 문화를 바탕으로 둔 문화 콘텐츠 제작자가 되고 싶습니다. 전 세계적으
로 한식, 드라마, 케이팝이 널리 알려지면서 우리의 문화를 알고 싶어 한국을 찾는 외국인과 고유의 
언어인 한글을 배우고 싶어 하는 외국인이 늘어나고 있습니다. 한국어와 한국문화를 바탕으로 둔 콘
텐츠를 통해 한글을 더 쉽게 배우고 우리나라의 문화를 즐길 수 있었으면 좋겠다는 생각이 들었습니
다. 그리고 한국어문 트랙 교육 과정 중 한국문학과 콘텐츠 그리고 한국어 매체의 이해를 배움으로써 
제 꿈에 한 발짝 다가갈 수 있을 거라는 생각이 들어 지원하게 되었습니다.

■ 질문5 : 우리 학교는 해외 연수(국제 교류) 프로그램이 잘 되어 있는데 만약에 간다면 어느 나라를 가
고 싶나요?

답변5 : 저는 필리핀에 가고 싶습니다. 왜냐하면 1학년 때 담임 선생님께서 필리핀에서 교사 생활을 
하신 적이 있다고 하셨습니다. 다가가기 어려울 것만 같았는데 아이들이 먼저 다가와 주었고 습득력
이 빠르며 정말 순수하고 착하다고 했기 때문입니다. (더 말했는데 기억 안 남..)

■ 질문6 : 우리 학부 (과)에 합격한다면 가장 먼저 하고 싶은 일이 무엇이며 장래 꿈이 무엇인지 이야기 
해보세요.

답변6 : 먼저 하고 싶은 일은 고등학교 때 조금 부족했던 국어 구조의 이해 부분 중 음운과 단어를 자
세하게 공부하고 싶습니다. 전공 기본 교육 과정 중 한국어 문법의 이해, 한국어의 이해가 있는 것을 
보았습니다. 한 번 더 복습을 하면 나중에 배울 때 어려움이 없을 것 같다는 생각이 들기 때문입니다.

  저의 장래의 꿈은 문화 콘텐츠 제작자가 되는 것입니다. 의식주, 게임, 지역 축제, 공연 관련 콘텐츠
를 더욱더 발전시켜 우리나라 문화에 대해 외국인이 접할 수 있는 기회를 늘려 많은 경험을 쌓아 문
화의 폭을 넓힐 수 있도록 하는 것이 저의 꿈이자 목표입니다. 

■ 질문7 : 3월에 입학하고 제일 먼저 하고 싶은 일은 무엇인가요?

답변7 : 주말마다 다문화 가정 어린이들을 위해 봉사를 하고 싶습니다. 어린이들이 한글과 우리나라 
문화를 배우면서 어려움이 있을 텐데 성인의 시선이 아닌 어린이의 시선에서 가르쳐주고 함께 하고 
싶습니다. 그리고 소외 당하고 차별받으면서 마음에 생긴 상처들을 보듬어 주고 싶습니다. (더 말했
는데 기억 안 남.)

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 국제비서학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 2 : 1

평 가 내 용 ∙ 인서 및 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 사전 홈페이지에 나와있음 인성4문항(자기소개,고교경험), 전공적합성3문항

면 접 절 차 ∙ 대기실도착-면접안내 및 신분확인-면접실 대기-입장-인사-답변-마무리 인사-퇴장

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 자신감있게 말하고 웃으면서 이야기하는게 제일 중요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개

답변1 고교생활을 중심으로 한 활동과 국제비서학과에 걸맞게 연관지어 이야기함.

■ 질문2 : 우리 학부에 입학한 후 어떻게 학업 할 것인지 학업계획

답변2 외국어와 컴퓨터 자격증을 중심으로 공부할 예정이라고 구체적이게 이야기함.

■ 질문3 : 지원동기

답변3 : 4년제 비서학과는 잘없다고 생각한다며 국제비서학과의 장점을 말하며 입학 후 포부와 다짐
으로 마무리.

■ 질문4 : 앞질문 답변할때 컴퓨터와 관련된걸 많이 이야기했는데 다른학교는 어떤과를 넣었는지

답변4 : 긴장해서 앞에 말을 못듣고 어떤과를 넣었는지만 들어서 항공과를 넣었다고했음.

■ 질문5 : 답변듣고 웃으시면서 아니 그게아닌데 하시면서 그럼 항공과에서는 어떤걸 중점으로 보는거 
같 았는지 물어보셨음

답변5 : 항공과는 답변보다는 외적으로 웃는거나 자세를 많이 보는거 같다고 말함.

■ 질문6 : 마지막으로 궁금한점

답변6 : 궁금한점이 없어서 당황했다가 궁금하점은 없고 이 학교에 꼭 입학하여 열심히 하는 학생이 
되고싶다고 말했더니 웃어주셨음.

기타
특이사항

∙ 면접대기하는데 도우미 선배님들께서 긴장을 잘풀어주시고 농담도 해주셔서 좋았음. 
∙ 그리고 도우미 선배님들께서 면접볼때 말끝을 흐리지말고 자신감있고 잘 웃는거 좋아하신다고 해서 그

대로 하는게 좋을꺼같아요.

대학명 학과(부) 컴퓨터소프트웨어학부

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (교수 2 학생 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형
∙ 제시문 기반 심층면접형으로 면접고사 공고 이전 학교 홈페이지를 통해 면접문항이 공

개

면 접 절 차
∙ 즉시 면접대기실로 이동
∙ 대기 후 면접 하는 일반적인 방식

면 접 시 간 ∙ 대기시간 40분, 면접 10분 소요

유 의 사 항 ∙ 먼저 온 순서대로 면접 진행, 1시까지 집결이면 본 면접 시작은 1시 30분부터 진행
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교생활의 경험을 중심으로 1분 정도 자기소개를 해보시오.

답변1 : 고등학교 생활 동안 성적은 좋지 않았지만 비교과 등 외적인 부분에서 신경을 많이 썼음. 성

실함을 가지고 학교 생활에 임했다.

■ 질문2 : (여기서부터 사전 질문에 없었음) 장래 희망이 무엇인가? / 이전부터 갖고 있었었던 장래희망

인가?

답변2 : 자율주행 소프트웨어 개발자. / 생활기록부에 일반 소프트웨어 개발자부터 심화되어 왔음.

■ 질문3 : 자율주행자동차 제조 업체 현대 기아에서 대학생 인턴을 쉽게 뽑지는 않는다. 당장 현재 취업

난을 보아도 이 말에 대한 증빙은 되는 것 같다. 어떻게 생각하는가?

답변3 : 한국 내의 자동차 산업에 한정해 함께하려고 한 것은 아니다. 테슬라와 같은 해외에도 자율

주행 자동차 산업은 많이 발전되어 있고, 외대를 지원한 목적은 해외로도 넓게 보고싶기 때문이다. 
한낱 개인의 생각일 수 있지만 해외에서는 기술이 있으면 인재를 뽑아가려 하는 성향이 한국보단 강
하다. 이를 노려 해외로 나가고 싶다.

■ 질문4 : 본 대학을 졸업하고, 군대 문제가 해결되면 20대 후반인 데 이때쯤이면 자율주행 개발이 완성

되어 있지 않을까? 어떻게 생각하는가?

답변4 : 윈도우가 도스 시절부터 개발되었고 윈도우 10에서 업데이트형식으로 나아가 더 이상 새로

운 윈도우가 나오지 않는다고 하였다고 마이크로소프트가 문을 닫은 게 아니듯 자율주행 기술의 발
전에도 완전한 완성은 없다고 생각한다. 또한 본인이 물리II 활동에서 조사한 물리 활동 자료에 참고
한 자료에서는 완성된 자율주행 기술까지는 2035-40년까지 가야한다고 한다.

■ 질문5 : 해당 답변의 출처는 어떻게 되는가?

답변5 : 삼성전자 뉴스룸 및 한화 블로그 등에서 참고하였다.

■ 질문6 : 영어는 잘 하는가? 그리고 마지막으로 하고 싶은 말 있으면 해 보시오.

답변6 : 학업적인 부분에서 영어 성적은 좋지 못했다. 그러나 비즈니스 영어를 제외한 왠만한 해외에

서의 소통 능력은 된다고 생각한다. 사람들이 컴퓨터공학류 계열을 갈 건데 왜 외대를 가냐는 말이 
많았다. 하지만 나는 해외로 나가기 위한 비전과 미래를 보아서 외대에 지원한 것이므로 내 적성과 
진로에 맞게 대학을 지원했다고 생각한다. 잘 할 수 있다.

기타
특이사항

∙ 저만 그런 진 모르겠으나 사전에 예상된 질문 그대로 나오지 않았고, 현장에서 즉문즉답을 하였습니다.
∙ 어느 정도는 현장대처에 대한 대비가 되어 있으셔야 할 것 같습니다.

대학명 학과(부) 파이데이아창의인재학과

면접일시 2019년 11월 17일 오전 합격유형 충원합격 (예비 2)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 사전제시 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교생활의 경험을 중심으로 1분 정도 자기소개를 해보세요.

답변1 : 저는 또래상담도우미가 되어 또래 내담자와 상담하며 내담자의 대인관계 향상 및 학교생활을 

돕는 봉사활동을 하였습니다. 이러한 활동을 통해 타인을 공감하는 법과 효과적인 의사소통 방식을 
배웠습니다. 더불어 봉사동아리에서 2년동안 활동하며 한 사람과의 소통에서 더 나아가 공동체 속의 
협동심과 배려를 배워나갔습니다. 이러한 경험들은 저의 장점이 되었고 보다 더 상장할 수 있는 계기
가 되었습니다. 이러한 점에서 볼 수 있듯이 저는 타인을 배려, 공감하는 능력이 뛰어나고 또한 상황
대처능력에 대한 자질이 있는 학생입니다.
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대학명 학과(부) 파이데이아창의인재학과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 본교 인재상 부합도, 의사소통 및 면접태도, 성장잠재력, 논리성, 독착성

문 항 유 형 ∙ 생활기록부, 자기소개서 기반 개인문항

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 면접실-> 귀가

면 접 시 간 ∙ 대기(대략 1시산 : 개인차 있음)-> 면접(15분)

유 의 사 항 ∙ 면접대기실에서 면접준비가능합니다. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 파이데이아창의인재학과에 대해 아는가?

답변 1 : 철학을 기반으로 글로벌인재를 양성하기 위한 커리큘럼을 가지고있는 학과로 알고 있다. 평

소 글읽기, 철학을 좋아하는 제가 이 학과와 잘맞다고 생각하여 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : (자기소개서 기반 질문) 세계씨민과 관련된 동아리활동에서 어떤 것을 했는가?

답변2 : 환경과 관련된 캠페인을 직접 실행하기도 하고, 여성인권에 대한 공부를 함께 하고 직접 아

이디어 상품을 만들고 판매하면서 얻었던 기부금을 십대여성인권센터에 보내기도 했습니다.

■ 질문3 세계시민에 대해 관심이 많은 것 같다, 세계시민이 되기 위한 자질이 무엇이라고 생각하는가?

답변3 : 책임이라고 생각합니다. 인터넷 커뮤니티에서 본 글이 있습니다. ‘알바는 일이 힘들면 그만두

지만, 사장은 일이 힘들어도 참는다.’ 알바와 사장의 차이는 책임감에 있다고 생각합니다. 똑같이 적
용해 세계에 책임감을 가지는 것이 세계시민의 자질이라고 생각합니다.

■ 질문4 : 마지막 함 말

답변4 : 세계시민에 대해 관심을 가지게된 계기가 부산외국어대학교에서 평생교육을 들으면서였습니

다. 이전까지는 세계시민의 개념조차 몰랐습니다. 부산외국어대학교에서 공부하면서 나 혼자만 세상
을 살아가는 아니라는 공동체 의식을 가지게 되었습니다. 나아가 세계공동체일원으로 도움이 필요한 
사람을 도와야겠다는 마음까지 들게되었습니다. 부산외국어대학교 파이데이아창의인재학과에서 사람
을 돕는 인재가 되기 위한 공부를 하고싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관 한분이 외국인 교수님이시지만, 한국말이 굉장이 유창하심.

■ 질문2 : 고교생활 중 힘들었거나 어려움이 생겼을 때 그것을 극복하기 위해 어떻게 노력했는지 이야기 

해보세요.

답변2 : 저는 고교생활중 힘들었고 어려웠던 것이 영어였습니다. 최선을 임한 시험에 자주 낙담하였

습니다. 저는 영어성적을 올리기 위해 영어교과 선생님을 자주 찾아 뵙고 저의 고민을 함께 나누었습
니다. 저는 어휘력과 독해력이 부족하다는 것을 발견할 수 있었습니다. 이에 많은 고민을 하였고 선
생님께서는 영단어장 한 권을 주셨습니다. 이 영단어장을 꾸준히 여러번 반복하여 외우고 시간이 걸
리더라도 한 지문당 정확한 직독직해를 하기 위해 문장 성분을 찾고 정확한 독해에 집중하였습니다. 
꾸준한 영어학습으로 영어성적은 점차 향상되었습니다. 이러한 경험으로 저는 기본기가 중요하다는 
것을 느꼈고 이런 방식을 다른 과목에 적용하며 향상된 성적을 얻어낼 수 있었습니다. 스스로 공부법
을 터득하고 그에 대한 뿌듯한 결과를 이끌어냈다는 것이 정말 뿌득하였습니다.

기타
특이사항 ∙ 한 질문당 꼬리물기를 많이함.
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대학명 학과(부) 글로벌융합산업공학과 ITM전공 (자연)

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:2

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 수학 관련 질문을 할 수 있음.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 동아리 활동 중에서 가장 기억에 남은 것은?

이태석 신부 참사랑 동아리 활동이 가장 기억에 남습니다. 이 활동은 주로 한 학기 동안 모은 우유갑
을 학교 인근 주민센터에서 화장지로 교환하여, 본교 선배이신 이태석신부님 생가 근처의 독거노인들
께 기증하는 것이었습니다. 또 이태석신부 사진전 자원봉사자로 참여하여 관람객을 안내하였고, 그 
과정에서 신부님의 헌신과 봉사정신을 더욱 느낄 수 있었고, 자신 또한 어려운 이웃들에게 베풀 수 
있는 따뜻한 사람이 되어야겠다고 생각했습니다.

■ 질문2 : 모평균의 분산과 표본평균의 분산의 차이는 무엇인가?

표본평균의 분산은 모평균의 분산을 표본의 크기로 나눈 것입니다.

■ 질문3 : 이 학과에 지원하게 된 동기는?

원래 산업공학과에 관심이 많았고, ‘공학이란 무엇인가?’란 책을 통해서 흥미를 갖게 되었습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

원래 산업공학과에 관심이 많았고, ‘공학이란 무엇인가?’란 책을 통해서 흥미를 갖게 되었습니다.서울
과기대의 산업공학과는 분야가 확실하여 다른 학교에 비해 훨씬 메리트가 있다고 생각하고, 입학하게 
된다면 전공 공부를 열심히 해서 학교를 빛내는 인재가 되겠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전자IT미디어공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 면접관 2인 면접인원 지원자 1명( 3조로 나뉘어서 면접을 진행해서 면접관이 3조가 각
각 다름)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 학업역량 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 대기의자 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해보세요

답변1 : 다른 전자공학과와 IT관련해서 차이점을 중심으로 말함.

■ 질문2 : 생기부에 벡터의 내적과 관련해서 많은 활동을 했다고 했는데 무슨 활동인지 설명해주세요
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답변2 : (물리 관련 준비를 많이 해갔는데 생각지 못한 질문이 나와서 바로 생각해냄) 정사영을 이용
해서 평면벡터나 공간도형 문제를 예로 들어 그때 도움이 많이 됐다고 답함.

■ 질문3 : 푸리애 급수에 대한 내용이 있는데 이 내용을 중3이 이해하도록 설명해 보세요

애초에 엄청 어려운 내용이라 이런 식으로 질문할 줄 알고 함수의 직교성이라는 한 부분을 공부해서 
가서 설명함.

■ 질문4 : 함수의 직교성과 위에서 벡터의 내적은 같은 개념을 이용하는 것인데 그에 대해 설명해보세요.

위에서 답면 잘했다고 생각했는데 이렇게 물어봐서 생각하다가 사인과 코사인함수를 예로 들어 0인 
개념에 대해 설명함.

■ 그렇다면 그것을 적용할 수 있는 것은 무엇이 있을까요?

여기서 잘 모르겠어서 고민하고 있었는데 힌트를 주셔서 좌표에 x축 y축애 이용할 수 있다고 말함.

■ 피보나치 수열을 초등학교 3학년에게 설명한다면 어떻게 이해시킬건가요?

이것도 예상 못한 질문이었는데 피보나치 수열 정의나 예를 들어 설명함.

■ 예로 꽃잎을 첫 번째로 들었는데 특별한 이유가 있을까요?

피보나치 수열을 가지고 있는 주변에서 제일 찾기 쉬워서 라고 답함.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 해보세요

내가 하고 싶은 전공이랑 서과기가 해외관련해서 유명하다고 해서 그거로 더 공부해보고 싶다고 답
함.

기타
특이사항

∙ 각 조가 면접관이 달라서 기준이 조마다 다름 
∙ 여자는 대부분 한 조에 모여있음

대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 기회균형선발특별전형I

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 – 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 영어 교육에 관심이 많아서 보니까 ‘서술형 평가의 교육적 가치’, ‘학업 성취도 향상을 위한 
교사의 리더십 연구’처럼 논문도 여러 개 썼는데, 어떻게 생각하는지?

 (많이 준비했던 질문이여서 차분히 설명함. ‘서술형 평가의 교육적 가치’에 대해서 중점적으로 설명했
음)

■ 질문2 : 학업 성취도 향상을 위한 교사 리더십 연구는?

 (논문에 대한 설명과 실제로 수업 시간에 1달 간 적용해 본 사례를 말씀드림)

■ 질문3 : 3년 동안 동아리 활동도 영어 관련해서 많이 했는데, 동아리 활동할 때 가장 신경썼던 부분과 
배운 점?

다양한 영어 동아리에 참가해서 활동을 했지만, 영어에 관심 있는 친구들이 모여서 하는 활동이지만 
영어 실력은 친구들마다 천차만별로 차이가 나기 때문에 동아리 부장으로서 모두가 능동적으로 참여
할 수 있도록 친구들과 대화하는 시간을 많이 갖기 위해서 노력했습니다. (사례를 들어서 구체적으로 
설명함)

■ 질문4 : 2학년 때 했던 동아리 중에서 ‘나두야 저자반’ (살짝 웃으셨음) 문학 창작 동아리를 했는데 이 
활동이 어떤 의미가 있었다고 생각해요?
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  저는 이 동아리 활동을 하기 전까지 ‘시’는 어렵다고만 느끼고 있어서 시를 짓는 저의 모습은 생각
해본 적이 없었습니다. 그런데 1학년 말에 참가했던 백일장 후에 국어 선생님께서 저에게 문학 창작 
동아리 활동을 권유하셔서 활동을 시작하게 되었고 그 뒤로 1년 간 시를 적어서 시집을 출판했습니
다. 그냥 지나칠 수도 있었던 사소한 감정과 생각들이 녹아있는 시들이 하나로 묶여있어서 경험을 
입체적으로 볼 수 있다는 점이 이 동아리 활동의 가장 큰 의미라고 생각합니다. 

■ 질문5 : 영어책도 많이 읽었는데 그 중에서 <Who Sir? Me Sir?>는 무슨 내용이에요?

 (책 내용 설명 + 교육자로서의 자세 관련해서 느낀점 말함)

■ 질문6 : 영어 공부도 많이 됐죠?

네 그렇습니다.

■ (네 수고했어요 이제 나가보세요.)

네 잘 부탁드립니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ - 다른 면접에 비해 훨씬 긴장을 많이 해서 목례 후 들어가서 다시 한번 인사하는 것도 까먹고 목례 후 
무턱대고 가번호부터 외쳤음. 그럼에도 불구하고 내가 하는 답변에 교수님들께서 계속 고개를 끄덕여주
시고 쳐다봐주셔서 대화하듯이 면접을 본 것 같음.

∙ - 대기 시간이 길고 그동안 자료를 볼 수 없기 때문에 지루할 수 있지만 계속 생각을 정리하는 것이 오
히려 마음을 가라앉히는 것에도 도움이 된 것 같음. 다른 면접들에 비해 교수님들이 굉장히 따뜻하게 해
주셨음.

대학명 학과(부) 자유전공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 기회균형선발특별전형I

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차
∙ 대기실(본인 서류 참고 등 자유롭게 대기) -> 면접실 앞 대기 의자(본인 차례 10분 전부

터 대기) -> 면접실 -> 퇴실 

면 접 시 간 ∙ 10분 (3분 전 노크 한 번, 1분 전 노크 두 번, 10분 종료 시 바로 퇴실)

유 의 사 항

∙ 면접관과의 거리가 가장 가까운 면접이었음.
∙ 면접시간이 정확히 1인당 10분씩 주어져, 면접관이 길게 답변하는 것보다는 짧고 굵게 

꼭 해야 할 말, 하고 싶은 말을 하도록 유도하였음.
∙ 올해는 세부능력특기사항에 관해 자세히 묻는 질문이 많았다고 함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 아무래도 정확히 10분 면접이다 보니 시간이 촉박합니다. 지원동기나 자유전공학부에 대해서 
말하고 싶은 게 있다면 2분 이내 정도로, 꼭 말해야겠다 싶은 내용을 말해주세요.

진로 희망 이유와 진로 관련 활동 그리고 자기소개서에 언급한, 자유전공학부 진학 후 설계 전공으로 
만들겠다고 이야기한 ‘사회 구조학’에 관한 생각을 이야기함.

■ 질문2 : 아, 그런데. 사회 구조학이라는 게, 사실 사회학과에서도 할 수 있는 것 같은데. 왜 굳이 자유
전공학부여야 하나요?

자기소개서에서 설명했듯 사회 구조를 단편적인 시선이 아닌 인문학, 자연과학의 관점에서도 바라보
고 싶다고 이야기하며 구체적인 내용을 설명함.

■ 질문3 : 기존의 사회학이 그러면 인문학을 배제하고 있나? 그건 아닌 것 같은데.

기존 사회학이 인문학을 배제하고 있는 것은 아니지만, 본인이 생각한 사회 구조학은 사회 역학과 관
련해 새로운 학문의 융합이 필요하다고 이야기함.

■ 질문4 : 내가 지금 일부러 트집 잡고 시비 거는 거니까요. 음, 사회학에도 의료 사회학이라든지 다양한 
세부 분야가 있단 말이지. 그러면 사회학과에서도 할 수 있지 않을까? 꼭 자유전공학부여야 할까?

기존 사회 역학 연구의 한계를 이야기하고, 본인이 하고 싶은 연구를 하기 위해서는 자유전공학부의 
커리큘럼이 필요하다고 이야기함. 학교 교과 시간 발표 이후 작성한 보고서에 존재했던 한계점을 이
야기하고, 이를 보완한 연구를 학부 과정에서 다시 수행해보고 싶다고 이야기함.
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■ 질문5 : 지금 생활기록부를 보니까, 봉사를 아주 많이 했어요. 219시간을 했네. 봉사할 때 가장 중요하
게 생각한 건 뭐예요?

■ 질문6 : 여기 보니까 청소년 캠페인 활동을 했다고 되어있는데, 이건 무슨 봉사 활동이지?

■ 질문7 : (다시 ‘사회 구조학’ 이야기로 넘어가서) 자연과학 관점도 필요한가? (왜 자유전공학부여야 하
는지에 대한 이유를 물으셨음.)

■ 질문8 : 현대 사회와 철학 시간에 밀의 자유론을 읽었다고 되어있어요. 선생님이 ‘개성과 사회의 간섭’
에 관해서 잘 적었다고 칭찬을 해놓으셨네. 이 내용을 좀 설명해주겠어요?

■ 질문9 : 아, 학생. 정치교육에도 관심이 있어요? (면접시간이 다 되어 바로 문 열림. 답변 없이 퇴실.)

기타
특이사항

∙ 서류를 다 프린트해서 면접관분들이 책상에 놓고 보고 계셨습니다. 자기소개서보다는 생활기록부를 기반
으로 한 면접이었고 즉석에서 눈에 띄는 내용을 물어보시는 것 같았습니다. 자유전공학부 면접 경향이 
‘왜 자유전공학부여야 하는가?’였던 것으로 보입니다. 일부러 대답을 길게 하려 할 필요는 없다는 생각이 
듭니다(면접관도 수험생도 시간이 부족해서 바빴음). 지균과 면접날이 같았지만, 기균 수험생들은 별도로 
마련된 안쪽 대기실을 사용했고, 12명이 회의실 원탁에 동그랗게 마주 보고 앉아 대기했습니다. 면접 순
서는 수험번호 역순이었습니다.

대학명 학과(부) 교육학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 면접실1 : 공통 제시문 2개 개별면접 (면접관 2명)
∙ 면접실2 : 교직 적성·인성 제시문 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 제시문 해석 및 본인 의견 표현 능력, 교육관 등

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 (공통 제시문, 교직 적성·인성 제시문)

면 접 절 차
∙ 오전반 전체 대기실->구상실->복도에서 1~2분 정도 대기->면접실1->구상실(앞의 것과 

똑같은 강의실)->복도에서 1~2분 정도 대기->면접실2->퇴실

면 접 시 간
∙ 공통제시문 : 구상실 – 30분/ 면접 – 15분
∙ 교직 적성·인성 제시문 : 구상실 – 20분/ 면접 - 15분

유 의 사 항
∙ 민증, 학생증 (생년월일, 학교장직인 있는 것), 여권 등 신분증과 수험표 꼭 지참하세요.
∙ 대기실에 들어가서 면접 시작시간이 넘으면 모든 소지품(책, 필기도구 등)은 제출해야 하

므로 뒷 번호를 받으면 휴식을 취하거나 잠을 자면서 긴장을 풀면 좋습니다.

질문과 
답변
요약

<인문 제시문>

제시문(가) : 예술에 대한 송경운의 일화
제시문(나) : 예술에 대한 최북의 일화

■ 질문1 : 제시문 (가)와 (나)를 비교하고 본인이 생각하는 더 바람직한 예술의 태도는 무엇인지 말해보

세요.

답변1 : 제시문 (가)의 송경운과 제시문 (나)의 최북의 가장 큰 차이는 예술 행위의 과정에서 타인을 

생각하는지에 대한 유무라고 생각했습니다. 먼저, 송경운은 신분의 귀천과는 무관하게 어떠한 사람이 
오든 자신의 예술 솜씨를 뽑냈는 반면에 최북은 아무리 자신보다 신분이 높더라도 자신의 의사와 상
관없는 개입 하려는 태도를 보이면 극히 부정적인 입장을 보였기 때문입니다. 저는 따라서 최북이 상
대적으로 더 바람직한 예술의 태도를 가지고 있다고 생각했습니다. 특히 저는 진정한 예술이란 심미
주의적 태도에 입각해 예술가가 순수하게 예술의 주체가되는 행위라고 판단했기에 최북이 이에 더 
가깝다고 생각했습니다.

■ 질문2 : 사회의 특정 분야에서 송경운과 최북의 입장을 취할 시 각각의 장점과 단점에 대해 말해보세

요.

답변2 : 저는 교육학과에 지원한만큼 특히 교육 분야에서 각각의 태도를 접목시켜 보았습니다. 우선 

타인의 입장을 고려하는 송경운의 태도로는 교육 외 다른 분야와의 소통을 통해 의견을 반영하여 융
합적인 발전을 이루어낼 수 있습니다. 하지만 그만큼 타 분야의 영향을 많이 받으므로 교육이 추구해
야하는 방향을 벗어날 수 있는 부작용이 있습니다. 반면 최북의 입장에 따라 교육이 독자적으로 행해
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진다면 진정으로 교육이 추구해야 할 목표를 이를 수 있습니다. 하지만 실제 사회에서 봤을 때 교육
이 독단적 주체가 되는 것은 비현실적인 현상이 될 것입니다.

■ 꼬리질문 : 송경운이나 최북과 비슷한 입장을 취했던 역사적 인물을 하나만 더 말해볼 수 있나요?

답변 : 저는 몸담고 있는 분야에서 올곧게 자신이 원하는 것을 추구하는 최북의 태도를 보고 정몽주

가 떠올랐습니다. 왜냐하면 고려 왕에게 반역을 일으킨다는 것은 있을 수 없다는 자신의 신념을 지키
기 위해 목숨까지 바친 것이 유사하다고 생각했기 때문입니다.

<사회 제시문>

제시문(가) : 재정자립도
제시문(나) : 재무건전성

■ 질문1 : 제시문 (가)와 (나)에서 나타난 문제점의 공통점은 무엇인가요?

답변1 : 제시문 (가)와 (나)에서는 모두 수치화된 자료와 그에 대한 단편적인 공식만을 바탕으로 판단

하는 것이 문제라고 생각했습니다. 특히 ‘공식’이라는 결과적 측면만 고려하고 그 과정에 있었던 요
인들을 배제했던 부분 또한 문제인 것 같습니다.

■ 질문2 : 이러한 문제점과 관련된 사례가 있다면 무엇일까요?

답변2 : 제가 얼마 전에 보았던 인터넷 기사에서는 ‘혁신학교의 아이들은 과연 공부를 못하는가?’라

는 내용을 다룬 적이 있습니다. 표면적인 결과만 보았을 때는 혁신학교 학생들의 학업 역량이 혁신학
교에 다니지 않는 학생들보다 낮았습니다. 그러나 이 통계자료의 문제점은 혁신학교 자체가 도심이 
아닌 시골이나 도시 주변에 대다수가 지어진다는 점을 고려하지 못한 것이었습니다. 그러한 요인들을 
고정 변인으로 전환시킨 뒤 비교한 결과 비슷하거나 혁신학교 아이들의 학업 역량이 더 뛰어나다는 
결과를 보면서 제시문과 비슷한 사례라고 생각했습니다.

<교직 적성·인성 제시문>

(제시문(가)와 (나)는 각각 학생이 성장하면서 교사의 역할이 반드시 필요하다와 필요없다라는 내용이었
는데 제시문은 안 물으시고 교육에 대한 저의 생각을 계속 물으시고 나중에 5분 정도 남았을 때 질문을 
모두 간추려서 한 번에 말하라고 하셨습니다.)

■ 질문1 : 본인을 왜 서울대학교가 뽑아줘야 할까요? 자기 자랑을 좀 하자면?

답변1 : 저의 원래 꿈은 초등학교 교사로 저는 멘토링 등의 활동을 통해 교육과 관련된 활동을 많이 

했습니다. 그런데 교육 토론 등을 하면서 교육의 전반을 다루는 분야에도 관심을 갖게 되었습니다. 
특히 교수님들께서 쓰신 ‘미래교육, 교사가 디자인하다’라는 책을 읽으면서 이해는 잘 하지 못했지만 
많은 문제점에 대한 관점이 저와 비슷하다는 생각이 들었습니다. 이처럼 저는 서울대학교 교육학과에 
대한 열정뿐만 아니라 다양한 교육 문제에 대해 교수님과 토론해보고자 하는 태도 또한 갖추고 있다
고 할 수 있습니다.

기타
특이사항

∙ 제시문 질문을 포함해서 내가 했던 활동이나 자기 전공분야 관련 시사들을 간접적, 직접적으로 드러내는 
것이 좋습니다. 서울대 같은 경우에는 질문 중 한 개 이상은 주로 책, 활동 등을 묻는 것이 많으니 생기
부 질문이 거의 나오지 않더라도 반드시 숙지를 하는 것이 좋고 적어도 과 관련 내용의 신문 등을 주기
적으로 읽는 것을 추천합니다.

대학명 학과(부) 국어국문학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 교과 적성 평가(지원학과 관련 교과지식 및 전공지식, 인문지문과 사회과학지문)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상시간 30분, 면접시간 15분
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유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 불가, 학교명 및 이름 언급 금지)

질문과 
답변
요약

인문지문

■ (나)의 입장에서 (가)를 평가해보시오.

네, 1번 문제 답변 드리겠습니다. (가) 지문은 절대진리, 즉 생각의 통일성을 강조하는 지문이었고 

(나) 지문은 생각의 다양성을 강조하는 지문이었습니다. 저는 (나) 지문의 입장에서 (가) 지문을 판단
한다면 두 가지 측면에서 (가)를 비판할 것이라고 생각하였습니다. 첫 번째는 절대 진리의 판단 유무
일 것입니다. (나) 지문의 화자는 누군가의 생각이 절대 진리가 될 수 없고 그 역시 하나의 편견에 
불과할 수 있음을 언급한 바 있습니다. 두 번째는 (가) 지문의 주장은 생각의 강요에 불과하다고 비
판할 것입니다. (나)에 따르면 절대 진리임을 증명하거나 모든 사람이 인정해 자발적으로 생각을 바
꾸지 않는 이상 하나의 가치관만을 강요하는 것은 기득권의 독재에 불과하기 때문입니다.

■ 사례를 제시하며 내 입장을 설명해보시오.

네, 저는 (나) 지문의 입장을 동의합니다. 그에 대한 소설과 실생홯 속 사례 두 가지를 들어 설명해보

겠습니다. 우선 소설 1984에서는 독재자가 자신의 기득권을 지키기 위해 허위사실 유포와 여론 조작, 
감시, 세뇌 등의 방식을 사용하며 시민들에게 기득권의 가치관을 강요합니다. 그들과 다른 생각을 가
진 존재가 나타나지 않는 한 그 사회는 오히려 진리에 가까워지지 못할 것입니다. 또한 우리 사회에
서 있었던 사례로는 게임 산업이 있습니다. 저는 10년 전까지만 해도 게임을 매우 해로운 것이라고 
생각하였고 우리 사회 역시 그런 생각이 만연하여 셧다운제와 같이 게임 소비에도 제한을 두고 게임 
산업에도 지원해주지 않았습니다. 그러나 게임 산업의 가능성과 긍정적 기능을 생각하는 새로운 편견
이 등장하였고 꾸준히 대중에게 어필함으로서 우리나라 게임 산업이 발전할 수 있었습니다. 이런 점
에서 저는 생각의 다양성의 중요성을 높게 생각해 (나) 지문에 동의하는 바입니다.

사회과학지문

■ 위에 나오는 공유경제의 형태들을 비교하시오.

 (가)는 ~, (나)는 ~, (다)는 ~라는 공유경제의 형태를 띄고 있습니다. 지문에 제시된 내용 모두 공통

점으로 공유경제를 통해 효율적으로 자원을 공유, 활용한다는 점을 알 수 있습니다. 그러나 세 개의 
공유경제의 차이점을 살펴보았을 때 저는 세 가지 기준에서 비교해볼 수 있었습니다.(하나는 공식적 
제재의 유무였고 하나는 중간 관리층의 유무였고 하나는 기억 안남.)

■ 지문(다)에 나오는 소비자, 기존 숙박업소운영자 등 중에서 하나를 골라 그들이 겪는 사회경제적 문제

와 해결책을 제시하시오.

저는 위의 여러 주체 중에서도 기족 숙박업소운영자가 겪을 사회경제적 문제에 대해서 집중하였습니

다. 기존 숙박업소 운영자들은 윗글에 제시된 숙박대여서비스와 달리 정식으로 숙박업소로 등록해 세
금을 내고 있기 때문에 경제적 타격이 큽니다. 정식업소이기 때문에 세금을 낼뿐더러 세금을 내기 때
문에 자연히 가격이 올라 가격경쟁력도 떨어지게 됩니다. 저는 이 글을 보면서 유투브라는 미디어가 
생각났습니다. 유투브 역시 초반에는 수익 창출하는 사람들에게 세금을 매기지 않았지만 이 점으로 
발생한 다양한 사회문제에 의해 세금을 매기게 되었다고 알고 있습니다. 때문에 숙박대여서비스에도 
자신의 집을 대여한다고 신청한 경우 이익만큼 세금을 매기게 된다면 기존 숙박업소운영자가 겪을 
문제를 조금은 해소할 수 있을 것이라고 생각하였습니다.

■ (추가질문) 앞서 공유경제의 세 가지 형태를 다룬 지문을 분석하셨는데 본인이 알고 있는 다른 공유경

제의 형태는 무엇이 있는가? 그리고 그 공유경제는 어떤 문제점을 가지고 있는가?

저는 ‘아름다운 가게’에서 위에 나온 네 가지와는 다른 공유경제의 형태를 볼 수 있었습니다. 아름다

운 가게는 자신이 필요하지 않거나 맞지 않는 옷이나 책 등을 기부하고 필요한 사람들이 이를 사용
하는 공유경제의 형태를 띄고 있습니다. 이러한 공유경제는 자선의 형태를 띄고 있어 장점이 많지만 
굳이 문제점을 꼽자면(면접관 웃음) 이를 악용하려는 사람들로 인해 문제점이 생긴다고 생각하였습니
다. 기부증을 받기 위해 본질과 다르게 아름다운 가게를 이용하는 사람들이 있기 때문입니다.(현장에
서는 더 이상하게 말함..)

기타
특이사항

∙ 구상시간에는 도우미 분이 시간을 알려주지만 면접장에 들어가면 시간을 확인할 수 없어서 시간 분배하
는 연습이 필요함.

∙ 15분에 한 명씩 들어가는 데 수험번호와 다르게 또 임시번호를 지정받기 때문에 순서를 예측할 수 없음. 
보통 중간 번호가 걸려도 대기시간이 매우 길기 때문에 준비 자료를 충분히 들고 가는 것이 좋음.
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대학명 학과(부) 서양사학과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1대 2면접, 한명씩 면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양능력

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실(구상실)-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비시간 30분, 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 면접 수험표 지참, 학교가 넓으니 무조건 일찍 가야함, 신분확인가능 서류 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 예술가 두명이 제시됨. 한 명은 감상자의 만족도를 기준으로 본인의 예술을 평가, 또 다른 한

명은 오로지 본인의 만족도 만이 예술 평가 기준. 전자는 성격이 유하고, 대인관계도 좋아보였고, 후자

는 굉장히 고집스러우나 본인의 예술에 강한 자신감을 보임. 제시문 읽고 답하기

■ 질문1-1 : 두 예술가의 관점 및 예술가상을 비교하고 더 바람직한 예술가상이 무엇이라고 생각하는 지 

말하시오.

먼저 공통점을 말씀 드리겠습니다. 바람직한 예술가상의 기준을 제시하고 있다는 점이 공통점이라고 

생각합니다. 비록 어떤 예술가가 올바른 지에 대해서는 의견이 갈리지만 이 둘은 모두 본인이 생각하

는 올바른 예술가의 기준이 정해져있습니다. 차이점은 우선 전자의 예술가는 본인보다 타인의 관점에 

비추어 본인의 예술을 평가합니다. 하지만 후자는 타인보다는 본인의 기준이 더 중요합니다. (더 있

었는데 생각이 잘 안나네요...)

■ 질문1-2 : 두 예술가 상이 사회적으로 받을 수 있는 비판이 무엇이 있는지 말해보고 이게 현실에서 예

술 이외의 영역에 어떻게 적용될 수 있는지 말하시오.

우선 전자는 본인보다 타인이 더 중요하기에 본인의 정체성을 읽고 타율적인 사람이 될 가능성이 큼. 

정치에 대입해서 생각해보자면 사람들의 의견에 귀를 기울이는 것처럼 보여 처음에는 신뢰를 얻을 

수 있으나 신념 없는 행동으로 인해 곧 불신을 사게 될 것임. 후자는 본인의 의견이 가장 중요하므로 

민주화 운동을 했던 분들처럼 올바른 신념을 지니고 있다면 사회에 큰 도움이 될 것. 그러나 올바르

지 못한 신념을 가지고 있다면 히틀러와 같은 독재자가 될 수도.

■ 질문2 : 사회문제 두 개가 제시됨. (근데 명칭이 정확하게 기억이...) 전자는 정부가 지자체를 지원하는

데 금전적인 면만 보고 지원해서 사실상 지원효과가 미비하다는 것이었고, 후자는 자선단체가 기부할 

때 액수로 얼마나 기부했는지와 기부의 실질적 효과는 달라질 수 있다는 것.

■ 질문2-1 : 위 사회제도에서 공통적으로 나타나는 문제를 설명하고 해결방법 설명.

금전적인 부분만 보는 것이 문제. (뒤에 설명을 더 덧붙였는데 기억이 안나요...) 해결방법은 전자의 

경우 지원기준을, 후자의 경우 기부효과를 평가할 때의 기준을 늘려서 다양한 측면에서 접근할 수 있

게 하는 것이라 생각.

■ 질문2-2 : 현실에서 이와 유사한 사례를 들고 해결방법 설명.

실업급여를 제공받고 있는 사람이 있다고 가정하자. 노동능력이 있음에도 현재 수입이 0원이라는 이

유만으로 계속해서 급여를 제공받는다면 진짜 도움이 필요한 사람들이 도움을 받지 못할 수도 있음. 

해결방법은 1에서 답한 바와 마찬가지로 기준을 늘려서 정확한 평가를 하는 것임.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 서양사학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 교과(학업) 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 구상실(30분) → 면접실(15분) → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상 30분, 발표 15분 

유 의 사 항

∙ 일반적인 서울대학교 면접은 교수님과 한 책상 위에서 또는 가까운 거리에서 진행되는 
듯하나, 서양사학과의 경우는 달랐다. 10명은 족히 앉을 수 있는 회의용 원탁에서 진행
되어 거리가 멀었다.

∙ 구상실에서 5분 및 1분이 남았을 때마다 조교님이 이를 알려주셨지만 별도의 시계가 준
비되어 있지 않았기 때문에 아날로그 손목시계를 챙겨가는 것이 좋을 듯하다.

∙ 구상실에서 질문 구상지를 넉넉하게 준비해준다. (여분의 종이가 여러 장 쌓여있더라!) 
당연히 연필이나 샤프를 준비해줄 것이라 생각했는데, 파란색 볼펜과 검은색 플러스펜을 
제공해주었다.

∙ 면접실에 준비되어있는 시계는 아날로그 시계였다. 서울대는 면접 시간이 길기 때문에 
시간 관리가 그다지 중요하지 않아 큰 불편은 없었다. 

질문과 
답변
요약

■ <인문학 제시문> 문제 1. (나)의 저자는 (가)의 글에 대해서 어떤 입장을 취할 것인지.

■ 인문학과 사회과학 제시문이 있는데, 인문 문제에 좀 더 길게 답변해도 됩니다~ 먼저 인문학부터 시작
해볼까요? 혹시 이 주제를 평소에 생각해본 적이 있나요?

아 넵! 최근에 <편견이란 무엇인가>를 읽기도 했고, 평소에 생각해보았습니다.

■ 음.... 그 책에서 말하는 ‘편견’이 제시문에서 말하는 ‘편견’의 의미와 같은지는 잘 모르겠네요.... 네! 
머 일단 대답해보세요!!

 (당황했지만, 딱히 <편견이란 무엇인가>를 활용해 답변을 준비하지 않았기 때문에 그냥 넘어갔다.)
(가) 제시문은 미신보다 무신론이 나으며, 미신은 혼란을 낳기에 무신론의 시대가 평화의 시대라 주
장합니다. 이에 비해, (나) 제시문은 사회에 해롭고 악의적인(?) 편견이라 하더라도 정설에 부딪히고 
창의적인 결과를 내놓기에 유용하다고 주장합니다. 그렇기에 (가) 제시문이 주장하는 것처럼 미신을 
억누르려는 사회적인 시도를 비판합니다. 즉, (나) 제시문의 화자는 (가)의 글에 대해 비판적인 태도
를 취할 것입니다.

■ (가) 제시문의 주장을 한 마디로 표현해볼래요?

음.... 미신은..... 사회에 해롭다는 문장으로 요약해볼 수 있을 것 같습니다. (내가 제시문을 제대로 
이해하지 못한 것인가 싶어 당황해서 얼버무린듯하다...)

■ (가) 글에서 설령 진리에 부합하는 ‘종교’가 있다고 하더라도 미신보다 무신론이 낫다는 주장을 유지할
까요? (잘 기억나지 않는다... )

음... (가)의 글을 보면 ‘설령 종교가 있다하더라도 무신론은 도덕적 바탕이 될 수 있지만’ 미신은 인
간의 분별력 등등을 해를 끼치며 ‘개인의 마음속에 절대 왕정을 세운다.’고 주장하고 있습니다. 이를 
볼 때, (가)의 글은 종교가 있든 없든 간에 미신보단 무신론이 낫다고 주장함을 알 수 있습니다.

■ 음... 방금 읽은 제시문의 문장(‘개인의 마음속에 절대 왕정을 세운다.’)을 현대적인 언어로.. 즉, 자신
이 이해한 언어로 바꾸어서 말해볼 수 있나요 ???

음.. ‘개인의 마음속에 절대 왕정을 세운다.’는 문장은.. ‘개개인의 내면에 무비판적인, 절대적인 확신
이나 편견을 만든다.’로 해석할 수 있습니다.(추가질문의 난이도가 높아서 당황했지만 ‘절대’라는 단
어에 강조를 주었다. )

■ 문제 2. 적절한 사례를 인용해서 (나)의 주장에 지지하거나 반대하는 주장을 펼치시오.

■ 음... 그럼 문제 2번 답변해보세요.

넵. 저는 (나)의 주장을 두 가지의 이유로 지지합니다. 첫째, 한 시대나 사회에서 ‘편견’이라 일컬어진 
것 또한 후에 ‘진리’로 밝혀질 수 있습니다. 이에 해당하는 사례는 갈릴레오 갈릴레이의 지동설로, 제
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시문에 이미 소개되어있기 때문에, 두 번째 근거로 넘어가겠습니다. 둘째, 설령 ‘편견’이 진리가 아니
더라도 유용한 가치를 지닌다고 생각합니다. 현대에서 민주주의 제도는 많은 사람에게 최선이나 가장 
성공적인 사회 체제로 여겨집니다. 이를 고려할 때, 민주정치는 중우정치라는 플라톤의 주장은 진리
에 부합하지 않는 ‘편견’에 해당합니다. 그렇지만, 플라톤의 주장은 대중민주주의가 가진 한계를 보여
줍니다. 즉, 진리에 부합하지 않는 ‘편견’이라도 유용하고 창의적인 결론을 내놓을 수 있습니다. 이러
한 두 가지의 이유로 저는 (나)의 주장을 지지합니다.

■ 음... 네... 학생의 주장이 이해가 되는데요.. 근데 (나)의 글을 보게 된다면 ‘사회에 해롭고 악의적인
(?)’ 편견도 가치가 있다고 말하지 않습니까? 혹시 이를 뒷받침할 만한 사례가 없을까요?

음... 사실 구상시간에 떠올려본 사례가 있었습니다. 남성과 여성에 관한 성차별적인 편견이 하나의 
사례가 된다고 생각합니다. 예를 들어, ‘여성은 남성에 비해 열등하다.’ 또는 ‘여성은 연약하다.’와 같
이 사회에 해로운 편견이 존재합니다. 그러나 이러한 편견들 역시 또 다른 창의적인 결론을 내놓을 
수 있습니다. 남성의 ‘이성’과 정형윤리를 강조하는 정의윤리에 대항하여 여성의 배려를 강조하는 배
려윤리가 등장하였듯이, 편견이 창의적인 결론을 도출해내는 출발점이 될 수 있다고 생각합니다. (당
황해서 매우 횡설수설하였음....)

■ 네... 머 남성에게 ‘이성’이 있으며 여성에겐 ‘배려심’이 있다는 것도 하나의 편견이라고 바라보는 사람
도 있을 텐데요..

아..!!　넵넵!!

■ 뭐.. 여튼 편견이 유용하고 정설에 도전하는... 창의적인 대안을 내놓을 수 있다는 주장이군요.. 네.. 잘 
알겠습니다. 이제 사회과학 제시문으로 넘어가죠.

■ <사회과학제시문> 문제 1. (가), (나), (다) 제시문에 등장하는 공유경제 형태를 비교하시오.

■ (사회과학은 마지막 5~6분의 짧은 시간 동안 빠르게 답해서 그런지 잘 기억이 나지 않네요... 제 기억
엔 답변 내용이 좀 더 풍부했던 것 같습니다. 죄송합니다아)

원시 사회, 조선 시대와 현대 시대의 공유 경제의 방식 모두는 한정된 자원을 효율적으로 사용하는 
것을 목표로 한다는 점에 있어 공통점을 지니고 있습니다.

그러나, (가) 제시문의 경우, 즉 원시 사회(?)의 공유경제의 형태는 개인의 이익을 목표로 하지 않고 
공공재의 효율적인 사용과 관리를 목표로 한다는 점에 있어 차이가 있습니다. 또한, 명시적인 규칙이 
아닌 관습적이고 암묵적인 규칙이 적용되고 있단 점이 독특합니다.

 (나)의 경우, 즉 조선시대 공유경제에서는, (가)와는 달리 옷을 빌려주는 사람은 돈을 벌고, 옷을 빌리
는 사람은 비용을 줄이는 등 모두 이익을 추구한다는 점에 있어 (가)와 다릅니다. 또한, 공공재가 아
닌 개인의 사유 재산을 대상으로 경제활동이 펼쳐진단 점에 있어 다르다고 생각합니다.

 (다)의 경우, 앞서 말한 것과 마찬가지로, 개인의 사유 재산을 이용해 영리추구를 목적으로 경제활동
이 펼쳐진다는 점에 있어 (가)와 차이가 있습니다. (나)와 다른 점은 매개체가 등장한 것입니다. (나)
의 경우 옷을 소유한 사람이 대여자가 되어 고객과 직접 계약을 맺었습니다. 그러나 현대의 숙박 렌
탈 서비스는 숙박시설을 소유한 개인과 소비자과 계약을 맺고 숙박시설을 대여해주는 개인을 구분하
고 있습니다. (다) 제시문에서 확인할 수 있을 듯이, 숙박시설을 소유한 개인 외에도 플랫폼이 별도로 
존재합니다.

■ 잘 알겠습니다. 2번 질문에 답해보세요.

■ 문제 2. (다) 제시문에 등장하는 공유경제 형태에서 등장할 수 있는 문제점을 기존 사업자, 대여자, 정
부, 소비자 등,,의 입장에서 제시하고 해결방안을 제시하시오.

소비자의 입장에서 문제점을 분석해보겠습니다.

첫 번째로 소비자가 처리하고 고려해야 할 정보의 양이 증가합니다. 현대에 다양한 숙박 렌탈 플랫폼
이 등장함에 따라 소비자가 다양한 플랫폼을 이용하여 가격 비교를 해야 하며 이는 소비자에게 혼란
스러운 일일 것입니다.

두 번째 문제점은 제가 가장 중요하고 핵심이 된다고 생각하는 문제점입니다. 앞서 1번 문제에 답하
며 숙박시설을 소유한 개인과 렌탈 서비스 업체가 구분된다고 말했는데, 바로 이 점이 문제점이 된다
고 생각합니다. 예를 들어 설명해보겠습니다. 올해 초, 한 소비자가 렌탈 서비스 업체를 통해 대여한 
숙박 시설에서 몰래 카메라를 발견했습니다. 그러나, 서비스 업체는 해당 문제는 숙박 시설 소유자의 
책임이라고 주장하며 소비자의 피해를 보상하고 소비자를 보호하는 것에 소극적인 태도를 보였습니
다. 이렇듯, 소비자 즉 대여인이 대여 상품이나 서비스를 이용하는 도중 불만사항이나 피해가 발생하
더라도 이를 직접 호소하고 보상받을 수 있는 길이 없습니다. 렌탈 서비스 업체와 연락하고 계약을 
맺었던 소비자 입장에서는 업체 외에 억울함과 피해를 호소할 수 있는 대상이 없기 때문입니다.

저는 이러한 문제를 해결하기 위해서는 정부 주도의 법률 제정이 필요하다고 생각합니다. 앞서 말한 
문제 상황이 발생했을 때, 서비스 업체의 주도로 소비자의 피해를 보상하고 복구할 수 있도록 이를 
의무화하는 법률이 제정되어야 한다고 생각합니다.

■ 음... 그럼 역사적으로도 보았을 때, 이러한 법률을 제정하고 시행할 수 있는 재량이 모든 정부에게 있
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진 않을 것 같거든요?? 그럼에도 정부 주도의 문제 해결이 최선의 방안이라 생각하나요?

넵. 우선, 역사적으로나, 현재 전 세계적으로 보았을 때에도 개발도상국의 경우 정부가 시장에 개입
하고 법률을 제정할 수 있는 능력이 부족하다는 점에 동의합니다. 이의 경우에는 정부 주도의 해결 
외에도 여타의 방안이 필요할 것입니다. 그러나 저는 그럼에도 불구하고, 궁극적으로는 정부 주도의 
법률 제정이 최우선의 해결방안이 되어야 한다고 생각합니다. 그 이유는 대여자, 렌탈 업체와 소비자 
사이에서 발생한 문제를 객관적으로 바라보고 소비자를 보호할 수 있는 경제 주체는 정부뿐이기 때
문입니다. 즉, 계약 관계에 얽매여 있는 대여자, 렌탈 업체나 소비자와는 달리 가장 합리적이고 정의
로운 해결방안을 찾아낼 수 있는 주체는 정부일 것입니다.

■ 그렇다면.. 학생은 정부가 공유 경제를 발전시켜야 한다.. 는 생각을 전제로 위의 주장을 펼친 것인가
요?

 (순간 당황하였고 교수님 질문의 의도를 모르겠어서 한 10초 동안 제시문과 종이를 바라보며 앞서 
말한 주장에 모순이 있었는지 확인하고 있었음.)

■ 아, 답변과 상관없이 학생 개인의 생각을 묻는 것이니 편하게 답하여도 상관없습니다.

 (그제야 마음을 놓고) 아! 공유 경제에 이면에는 부정적인 면도 있을 수 있기 때문에 정부가 공유 경
제를 발전시켜야 한다는 생각을 전제로 놓고 위의 주장을 펼친 것은 아닙니다.

■ 네, 수고하셨습니다. 시간 지났으니 나가셔도 좋습니다.

 (시계를 확인해보니 이미 1~2분 지나있었다.) 넵! 감사합니다~

기타
특이사항

∙ 인문학 제시문에 유독 까다로운 추가 질문이 많았던 것을 보아 인문대학에서는 인문학 제시문에 더 무
게를 두고 학생을 평가하는 듯하다.

∙ 작년과 달리 인문학과 사회과학 제시문의 길이가 매우 길었다. 각각 A4 한 바닥을 거의 꽉 채운 듯하다. 
제시문이 길다보니 구상시간이 부족했고, 난이도가 높았던 듯하다. 

대학명 학과(부) 식품ㆍ동물생명공학부

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2:1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 만약 과학과목이 문제에 나온다면 과2까지 꼭 숙지하고 가세요.

질문과 
답변
요약

(이산화탄소, 일산화탄소, 물, 과산화수소 등의 표준 생성 엔탈피가 얼마인지 표 제공)
 A:메탄올이 연소해서 이산화탄소와 물을 생성
 B:메탄올이 연소해서 폼산과 물을 생성
 1) A와 B의 반응식을 쓰시오.
 2) 1몰의 메탄올이 반응했을 때 A반응에서 반응 엔탈피가 -670이고 B반응에서 반응 엔탈피가 –420일 

때 메탄올과 폼산의 표준 생성 엔탈피를 구하여라.

 3) 1몰의 메탄올이 반응할 때 B반응에서 Ph를 구하여라. (폼산의 =2×  , log2=0.3)
 4) 메탄올, 폼산, 이산화탄소에서 탄소의 산화수를 구하여라.
 5) 이산화탄소의 환원반응에서 발열반응인 화학 반응식을 찾아라. (단, 환원제는  ,  ,   

밖에 없음)

여과, 재흡수, 분비 그림 제시 / 포도당, 단백질, 요소 등의 체액, 원뇨, 오줌에서의 퍼센트 농도 제시
 1) (포도당 농도에 따른 여과와 재흡수 그래프 제시) 그래프를 보고 여과될 때와 재흡수될 때 물질이동

방법의 차이를 설명하시오.
 2) (기억이 안납니다.)
 3) (포도당 농도에 따른 환자A와 정상인의 재흡수 속도 그래프 제시) 환자A의 재흡수 속도가 느린 이
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유와 재흡수 속도에 차이가 있음에도 불구하고 체액의 포도당 농도가 정상인과 똑같이 유지되는 이
유를 호르몬과 연관지어 설명하시오.

 4) 환자 B는 정상인보다 체액의 삼투압이 높고 오줌에서 요소의 농도가 낮다고 할 때 그 원인과 뇌-순
환계-배설계의 통합적 관점에서 이 환자의 체액의 삼투압이 높은 이유를 제시하시오.

■ 안녕하세요. 화학부터 설명해주세요. 필요하시다면 뒤의 화이트보드를 사용하셔도 됩니다.

 (화학식은 계수만 잘맞추면 됨) 반응 엔탈피는 반응물의 엔탈피의 합에서 생성물의 엔탈피의 합을 빼
주면 구할 수 있습니다.(제시된 표를 이용해 반응물의 엔탈피의 합을 구하고 생성물의 엔탈피의 합을 
구해 빼줌) 화학 나머지는 기억이 잘 안나네요.
여과될 때는 단순확산, 재흡수시에는 능동 수송의 방법을 사용합니다. 나머지는 기억이 안납니다.

■ 생물 추가질문하겠습니다. 탄수화물이나 지방의 소화와 단백질의 소화의 차이가 무엇일까요?

단백질은 구성요소에 다른것과는 달리 질소가 있기 때문에 암모니아가 추가로 생성됩니다.

■ 화학 2번을 시간을 줄테니 어느부분이 잘못되었는지 얘기해보세요.

문제에서 1몰이라고 제시했는데 1몰이아닌 2몰일때로 계산해서 답이 잘못된 것 같습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 정치외교학부

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 분석능력, 즉석질문대처능력, 실생활사례적용능력

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접

면 접 절 차
∙ 대기실(지정석)-순서추첨-2명씩 1세트로 면접실 앞으로 이동-면접실 앞 복도에서 제시문 

받고 준비시간 30분-면접실(15분)

면 접 시 간 ∙ 준비 30분, 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 서류기반 질문은 없음, 제시문 답변 대한 꼬리질문 대답 준비할 것.

질문과 
답변
요약

제시문 내용(인문)

(가) 신과 허구의 대상에 대한 믿음, 또는 실재하는 대상에 대한 옳지 않은 믿음은 사회와 개인에 혼란
을 불러일으키는 존재이고 인간을 퇴보하게 만든다. 따라서 옳지 않은 것을 믿느니, 차라리 믿지 않
는 것이 낫다. 이런 측면에서 무신론자를 긍정적으로 평가할 수 있다. 실제로 역사 속에서 인류가 
신과 종교에 의지했을 때 사회는 혼란에 빠지고, 그러한 믿음에서 벗어났을 때 문명의 황금기를 맞
았다.

(나) 편견이 있는 사회야말로 이상적인 사회이다. 믿음과 생각에 다양성을 인정하는 지성 다원주의가 바
로 이러한 관점을 담고 있다. 사회가 발전하기 위해서는 옳든 틀리든 많은 의견이 공존해야 한다.

■ 인문 제시문 질문1 : (나)의 화자가 (가)를 비판한다면 어떻게 이야기하겠는가?

 (가)는 옳지 않은 견해과 신에 대한 믿음은 사회에 혼란을 야기함을 제시하며, 다양한 사상의 공존에 

대해 부정적 견해를 드러내고 있습니다.
반면, (나)의 화자는 다양한 의견의 공존 없이는 사회가 발전할 수 없음을 근거로, 지성 다원주의의 
필요성을 강조하고 있습니다.
따라서, (나)의 화자가 (가)를 비판한다면 (가)의 일원론적 사고가 사회의 발전을 저지할 수 있으며, 
다원화된 의견이 공존하는 사회야말로 이상적인 지성사회라고 비판할 것입니다.
(2번 문제에 초점을 둬서 정확한 답변 내용이 기억이 나지 않습니다. 단순한 문제니까 비슷하게 재구
성해보았습니다.)

■ 인문 제시문 질문2 : (나)의 의견에 동의하는가?
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저는 지성 다원주의의 필요성을 강조하는 (나)의 주장에 동의합니다. 이에 크게 두 가지 근거를 들어 

설명하고자 합니다.
첫 번째는, 다양한 의견의 공존을 통해 더 정확한 결과를 도출할 수 있기 때문입니다.
이에 대해 저는 밀의 <자유론>을 읽었던 경험을 활용하고 싶습니다. 기존 주류를 이루고 있던 의견
에 대해서 우리는 2가지 상태로 정의내릴 수 있을 것입니다. 첫째는 기존의 의견이 옳은 경우이고, 
둘째는 기존 주류의 의견이 옳지 않은 경우입니다. 우선 기존의 의견이 잘못된 경우에는, 자유로운 
토론과 반론을 허용함으로써 기존 틀린 사고를 바로잡을 기회가 생기기 때문에 지성 다원주의가 당
연히 유용하게 작용할 수 있을 것입니다. 또한, 설사 기존의 의견이 옳다고 하더라도, 대등한 위치에
서 자유로운 토론과 반론이 있었음에도 기존의 의견이 주류의 의견으로 남아있다는 사실이 기존의 
의견을 뒷받침하는 그 무엇보다 강력한 토대가 될 수 있기 때문에 다원화된 지성은 유용합니다.
두 번째로, (나)의 견해가 현대 민주정치의 한계를 보완할 수 있다고 생각했기 때문입니다.
현대 민주정치는 대다수의 의견이 대체 불가능한 사실로 여겨지고, 소수의 의견은 무시당하기 마련이
라는 한계를 가지고 있습니다. 다양한 의견의 공존을 허용함으로써 소수의 의견 역시 소외되지 않고 
대중이 다양한 의견을 골고루 접할 기회를 제공할 수 있을 것입니다.

■ 즉석 질문1 : 다양한 의견이 공존하고 존중받는 사회에 대해 긍정적으로 평가했는데, 의견의 다양성을 

허용하다보면 발생하는 문제도 적지 않습니다. 예를 들어 최근 유명 연예인이 사람들의 댓글로 인해 
자살을 하는 사건이 발생한 적도 있지요. 이러한 문제에 대해서는 어떻게 해결할 수 있나요?

사실 유명 연예인이 극단적 선택을 하게 되는 이유는 ‘의견의 다양성’보다는 왜곡되거나 거짓된 ‘허

위사실’ 때문이 크다고 생각합니다. 그렇기 때문에 그러한 문제를 다룰 때에 기준으로 삼아야 할 원
칙은, “사실과 의견은 명확하게 다른 존재다”라는 것입니다. 사실과 의견을 구분하여 허위사실에 대
한 제재를 가한다면 그런 문제를 해소할 수 있을 것이라고 생각합니다.

■ 즉석 질문2 : (의미심장한 웃음) 사실과 의견을 구분한다고 하셨는데, 거기서 “사실”이란 누가 정하는

거죠?

 (교수님이 갑자기 웃으셔서 나도 웃음) 하하, 그것이 제가 제시한 방법의 가장 큰 맹점일 것 같은데, 

아무래도 사실의 기준을 정하는 사람이 소수일수록 사실의 기준이 편협해지고 왜곡될 수밖에 없다고 
생각합니다. 그렇기 때문에 최대한 다수의 의견이 반영될 수 있도록, 그리고 특히 정치적 의견으로부
터 자유로울 수 있도록, 독립된 기관을 만들어서 판단기준을 만드는 것이 최선의 방법일 것이라고 생
각합니다.

■ 즉석 질문3 : 그리고, (가)의 의견이 서로 다른 의사를 가진 사람들을 다 잡아들여야 한다는 등의 극단

적인 견해를 내비친 것은 아니었는데요, 혹시 (가) 화자에 대해서 개인적으로 평가를 좀 덧붙인다면 어
떻게 평가할 것인가요?

 (이번 면접 통틀어서 가장 의도를 파악하기 어려웠던 질문. 내가 (가)의 주장을 너무 극단적으로 잡았

다는 말인가? 그렇다면 내 개인적인 평가를 말해보라는 것은 무슨 말이지? 많은 생각이 머리를 스쳐
지나갔는데, 내가 “제 개인적인 생각을 말씀드리면 될까요?”라고 했는데 흔쾌히 고개를 끄덕이시길래 
그냥 그러기로 했다.)
개인적으로는 (가)가 신과 다양한 사상에 대해 부정적 견해를 보이는 이유는 이해가 갔습니다. 실제
로 다원화된 의견이 규제를 어렵게 만들고 사회에 혼란을 야기하는 등 부정적 결과를 초래하는 경우
가 적지 않기 때문입니다.
물론 (가)에서 다양한 의견을 가진 사람들을 탄압해야 한다는 극단적 견해를 표현하지는 않았지만, 
각 지문이 제시한 이상적인 사회의 모델을 고려해보았을 때 현대 다원화된 민주사회에 적합한 사회
는 (가)보다는 (나)에 가깝다고 생각합니다.

제시문 내용(사회과학)

(가) 원시사회 속에서 우리는 교환과 거래를 통해 우리의 삶을 위해 필요한 각종 물건을 얻을 수 있었
다.

(나) 웨딩에 쓰일 의상은 구매하기에 굉장히 비싸지만, 막상 사고 나면 한 번 쓰고 쓸모없어지는 경우가 
대부분이다. 이러한 상황 속에서 웨딩의상을 대여해주는 업체가 부상하고 있다.

(다) 여행 갔을 때 전문 숙박업소를 예약하는 대신 민박집이나 쓰지 않는 가정집을 빌려 숙소를 사용할 
수 있도록 연결해주는 프로그램이 인기다. 그러나 이러한 프로그램은 세금을 내고 운영하는 기존 
숙박업체의 반발을 불러일으키기도 하고, 각종 문제를 초래하고 있다.

■ 사회과학 제시문 질문1 : (가), (나), (다) 속 공유경제 사례의 공통점과 차이점에 대해서 설명해보시오.

 (가), (나), (다)는 필요한 재화를 모두 스스로 생산하지 않고, 타인과 공유함으로써 사회적 효용을 얻

고 있다는 점에서 공통점이 있습니다.
그리고 각각의 차이점은 3가지 기준을 들어 분류해보았습니다.
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첫 번째는 공유의 목적입니다. (가)는 생존과 기본적인 욕구 충족을 위해, (나)는 사회적 관례를 따르
기 위해, (다)는 일시적인 숙소를 구하기 위해 재화의 공유를 실현하고 있습니다. 의식주 중에서는 
(가)는 주로 식, (나)는 의, (다)는 주의 요구를 충족시키고자 합니다.
두 번째는 공유의 기간입니다. (가)는 한 번 거래가 이루어지고 나면 소비를 해버리거나 더 이상 물
건을 반환하지 않는다는 점에서 영구적인 공유로, (나)와 (다)는 일정기간 재화를 소비한 뒤, 타인이
나 사회에 돌려준다는 점에서 일시적인 공유로 분류할 수 있습니다.
세 번째는 공유의 주체들 간의 관계입니다. (가) 속 공유되는 재화가 명시되어 있지 않아서 더욱 그
렇게 느껴질 수도 있겠지만, (가)의 경우 재화 대여자와 대여해주는 사람의 관계는 지속적으로 변화
하며 고정되어 있지 않습니다. 반면 (나)와 (다) 속 재화를 대여해주는 사람과 대여자는 직업으로 굳
어지기도 하는 등 비교적 명확하게 구분되어 있다는 점에서 차이가 있습니다.

■ 사회과학 제시문 질문2 : (다)와 유사한 현대사례를 찾아보고, 한 가지 입장을 택해 (다)와 같은 상황

의 문제점과 해결방안에 대해 설명해보시오. (기존 사업자, 공유경제 사업자, 국가, 서비스 이용자 중 
택 1)

 (다)와 유사한 현대사례로는 최근 우버로 인한 대규모 택시파업사태를 들 수 있을 것 같습니다. 우버

라는 차량을 공유할 수 있는 서비스가 등장하여, 운송 서비스를 더 낮은 금액에 효율적으로 공급할 
수 있어 사회적으로 큰 효용을 줄 수 있지만, 이러한 서비스로 인해 기존 택시 사업이 몰락할 가능성
이 크기 때문에 반발을 불러일으켰습니다.
저는 기존 사업자의 입장에서 이러한 상황의 문제점을 2가지 뽑아보았습니다.
첫 번째는 공유경제의 등장으로 인해 기존 산업에 종사하던 사람들이 그 역할을 잃어버린다는 것입
니다. 이는 주로 실업의 형태로 나타납니다. (우버 예시로 부연설명)
두 번째는 이러한 대규모 이익손실에 대해서 보상해줄 사회적 완충장치가 제대로 마련되어 있지 않
다는 점입니다. (다) 속 기존 사업자들이나 우버 파업 사태의 택시 운전사들은 사회적 공리주의의 희
생양으로 볼 수 있습니다. 사회 전체가 더 큰 효용을 얻을 수 있다는 이유로 이들이 얻게 되는 큰 손
실이 쉽게 정당화되기 때문입니다. 다른 형태의 실업과 달리 이러한 구조적 실업은 나라에서 보장장
치도 제대로 마련되어 있지 않고, 사람들의 인식도 그들이 감내하여야 한다는 식으로 냉담합니다. 
(우버 파업 사태 때 댓글에서 택시 기사를 이기주의로 모는 사람들이 많았음을 예시로 제시)
이에 대한 해결책으로는 우선 정부 차원에서 공유경제의 발달로 인해 피해 받는 기존 사업자들에게 
새로운 직업이나 이익창출 수단을 제공하는 방법이 있습니다. 예를 들어 재취업을 위한 직업 교육이
나 취업 박람회가 있을 것입니다. 다음으로는 공유경제 사업자가 기존 사업자를 흡수해 통합시키는 
방법이나, 둘이 함께 공존할 수 있도록 제도를 만들 수 있습니다. 예를 들어 우버 기업이 택시 운전
사를 고용하거나, 영역을 분리하여 서로의 이익을 침해하지 않는 방법이 있을 것입니다.

■ 즉석 질문1 : 우버 파업 사태 때, 택시 파업에 반대하고 비난하던 사람들이 많았던 것은 사실이지만, 

그 중에는 택시 파업을 찬성하는 사람들도 더러 있었습니다. 그들의 논리는 어떤 논리였을까요? 그들
은 사회적 공리주의에 반하는 사람들인가요?

어디까지나 제 개인적인 생각일 수도 있지만, 제가 본 바로는 여론에서 택시 파업에 동의하는 사람들

은 기존 사업자들의 권리를 생각해서라기보다는, 우버라는 새로운 산업의 등장으로 인해 발생할 부작
용을 우려하는 경우가 많았습니다. 예를 들어 정부 차원에서 관리, 규제하기가 힘들다거나, 안전성이 
우려되는 등의 문제가 있습니다.

■ 즉석 질문2 : 앞서 영역을 분리한다는 말을 해결책으로 제시하셨는데, 사업의 영역을 어떻게 분리한다

는 말인가요?

 (몹시 날카롭고 당황스러운 질문이었음. 답변을 완전하게 하지 못한 것 같아 아쉬움이 남음.) 택시의 

경우에는 영역을 나누기 좀 곤란한 부분이 있겠지만, 예를 들어 (나) 속 웨딩 산업의 경우에는 웨딩
의 종류에 따라 필요로 하는 재화나 서비스가 다르기 때문에 웨딩의 종류에 따라 분리하는 방법이 
있을 것 같습니다.

■ 공통 질문 : 장래희망과 정치외교학과에 지원하게 된 이유를 말해보세요.

저는 국제분쟁에 있어 국가가 국력에 제약을 받지 않고 공정한 발언권을 가지는 사회를 만들고자하

는 비전을 가지고 있습니다. 이를 실현하기 위해 영토분쟁을 연구하는 국제법 전문가가 되는 것이 저
의 꿈이고, 연구를 이어나가 국제사법재판소 재판관이 되고자하는 최종적인 목표를 가지고 있습니다.
서울대학교 정치외교학과에 입학해 국제정치에 대한 이해를 넓혀 이러한 비전을 실현하는 연구자가 
되고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 개인 필기구 사용가능
∙ 타학교에 비해 질문이 공격적임. 반론 형식으로 들어오는 질문이 다소 있는듯함.
∙ 내 대답에 대한 피드백이 교수님의 다음 질문을 통해 비교적 드러나는 편임. (예를 들어 <가> 지문이 “A

가 B에 관심이 없다”라는 내용인데, 내가 대답을 A가 B를 싫어한다는 식으로 잘못 접근하면 그 부분을 
질문으로 바로잡아줌.) 이런 특징을 잘 활용하면 실수를 바로잡을 기회로 삼을 수 있음.
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대학명 학과(부) 지리학과

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 면접관2인

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가 모두 실시

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접, 서류 기반 질문 모두 출제

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 복도 책상에서 구상 – 면접 – 퇴실 후 귀가

면 접 시 간 ∙ 약 20~30분 정도 되었던 것으로 기억함

유 의 사 항 ∙ 대기실이 덥다. 얇은 옷을 여러 겹 입고 가서 벗는 것을 추천함. 복도는 매우 춥다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 제시문에서 나온 가, 나, 다 유형의 공유경제 모델 유형의 공통점과 차이점

답변1 : 공통점 – 모두 한정된 자원을 서로 공유하여 사회적 자원의 낭비를 줄이고 효율성을 극대화
함.
차이점 – 자원의 소유 주체가 공동체인가, 사업자인가, 아니면 개인인가 라는 차이점이 있음.

■ 질문2 : 제시문 다에서 발생할 사회 경제적 문제와 해결책을 정부, 사용자, 사업체 중 하나의 입장 선
택해서 말해보라

답변2 : 정부의 입장 선택. 정부의 입장에서 공유경제 스타트업에 대한 적절한 규제 완화, 그리고 기
존 사업자와 공유경제 사업체 사이의 긴장을 완화시키고 완충 역할을 하는 역할을 맡게 해야 한다고 
생각함. 이 질문에 대한 대답을 할 때 보고서로 작성했던 카풀 업계를 예로 들어 구체적인 수치와 통
계를 여러 가지 제시함.

■ 질문3 : 제시문 가 – 무신론을 옹호해야 하는가 제시문 나 – 편견은 정당한가 제시문 나의 저자가 제
시문 가의 주자의 의견을 평가한다면?

답변3 : 반대 의견. 제시문 나의 저자는 편견이 있기 때문에 정설에 도전하고 창의적 사고를 도출하
여 실험적인 도전을 할 수 있다고 말한다. 이것이 인류의 진보의 원동력이라고도 말하고 있다. 그러
나 제시문 가에서는 신에 대한 잘못된 의견보다 신이 없다고 믿는 것이 낫다고 주장하고 있다. 이는 
편견을 가질 바에야 아무런 생각 자체를 하지 말라는 주장이다. 그러므로 사회적 발전의 원동력으로
써 편견을 긍정적으로 바라보며 활용해야 한다고 주장하는 제시문 나의 필자의 입장에서는 제시문 
가 의 주장에 반대할 것이다.

■ 질문4 : 제시문 나에 대한 나의 의견은?

답변4 : 제시문에서 말하는 편견은 어느정도 필요하다고 생각한다. 사회의 발전과 진보를 위해서. 그
러나 정설에 도전하고 창의적 사고를 끌어내며 실험적인 도전을 하는 것이 진보를 위한 도구가 아닌 
그 자체가 보여주기 식의 목적이 되어 사회적 자원이 낭비되는 비효율적인 현상을 초래한다면 어느
정도 제재될 필요가 있다고 생각한다.

■ 질문5 : 사회적으로 악플(특히 연예인)이 많은 논란이 되고 있다. 이러한 현상에 대해 어떻게 생각하는
가?(단점만 있는가?뉘앙스의 질문이었던 것으로 기억함.)

답변5 : 개인적인 관점에서 본다면 분명 매우 슬픈 일이다. 다시는 일어나서는 안 되는 일이 반복되
고 있다고 생각한다.

하지만 이러한 사건들을 통해 사회적인 문제에 대한 논의가 활발해지고 비슷한 사건의 재발을 막기 
위해 제도와 법이 정비되는 등의 사회적 차원에서의 발전이 있다고 생각한다. 지금까지 사회에 만연
해있던 정설이나 고정관념에 도전하는 도화선이 되는 역할을 이런 사건들이 하고 있다고 본다.

■ 질문6 : 생활기록부를 보면 경영에 관심이 많은 것 같던데 어째서 지리학과에 지원했는가?

답변6 : 오늘날 세계의 경제와 경영에 대해서 공부를 하면서 불평등에 관심을 가지게 되었음. 이러한 
불평등의 원인은 다양한 부분에서 찾을 수 있지만 근본적인 원인, 시작은 지리적인 요건 때문이라고 
생각함. 총, 균, 쇠 라는 책을 읽고 이러한 궁금증에 대한 해결의 단서를 잡을 수 있었으며, 오늘날 
낙후되고 열악한 생활여건에서 살고 있는 사람들의 삶의 질을 향상시키는 도시재생 스타트업의 CEO
가 되고 싶어 지리학과에 지원하게 되었음(실제 답변은 더 길게 했음)

기타
특이사항

∙ 면접 분위기는 딱딱하지는 않음. 조교님들도 친절하심. 1인당 면접시간이 길기 때문에 뒷번호 대기시간
이 길어질 수 있으므로 면접 전 볼 자료를 충분히 챙기는 것을 추천함. 
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대학명 학과(부) 기계항공공학부(기계공학전공)

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2:학생1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(자기계발의지, 전공적합성, 면접태도 등을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실(10분) → 귀가

면 접 시 간 ∙ 면접 10분

유 의 사 항
∙ 서류 기반 질문이지만 질문이 물어보는 깊이가 타 학교에 비해 상당히 깊으므로 서류에 

기재된 활동에 모르는 게 없을 정도로 대비하는 것이 중요함.

질문과 
답변
요약

■ 기계공학과에 지원한 동기를 말씀해 주십시오.

 (물리동아리에서 한 실험 위주로 말하며 공학에 흥미가 생기게 되었다고 말함)

■ 전자기 유도 현상을 기계공학과에서 배우나요?

■ 스털링 엔진을 만들었다고 했는데 스털링 엔진을 어떻게 구현하셨나요?

 (재료를 구해 만든 과정 서술)

 (어려웠던 점 서술)

■ 고급수학을 배웠다고 했는데 고급수학 교과가 일반적인 기하와 백터 교과와 어떤 점에서 차이가 있었
나요?

■ 외적이 무엇인가요?

■ 자기소개서에 보면 유체의 회전 운동 실험이 있는데, 이 실험이 어떤 실험인지 자세히 말해주세요.

■ 그 실험 결과의 원인으로 어떤 두 현상이 있다고 했는데 그에 대해 자세히 말해주세요.

■ 자신이 알고 있는 공학자를 한 분 말해보시오.

보스 회사를 설립한 아마르 보스가 있습니다.

기타
특이사항

∙ 맨 마지막 문제인 자신이 알고 있는 공학자의 경우 당황스러울 수 있었던 질문으로, 합불 결정에 큰 비
중을 차지하도록 의도하고 낸 문제였을 수도 있다고 생각합니다.

대학명 학과(부) 불어교육과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1면접, 생기부기반면접

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 생기부 확인(세특, 동아리), 학업계획, 전공적합

면 접 절 차 ∙ 전공적합 질문> 생기부 확인> 학업계획

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 영어에 관심이 많았던 것 같은데 이유가 있나요?

답변1 : 그냥 외국어를 배우는 것에 굉장히 관심이 많았는데 우리가 학교생활을 하면서 제일 많이 배
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대학명 학과(부) 생명과학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1 개별면접

평 가 내 용 ∙ 교과 외 학교생활

문 항 유 형 ∙ 생기부, 자소서 기반 확인질문

울 수 있는 것이 영어였습니다. 중학교 고등학교 내내 영어를 배웠는데도 배울게 많았습니다. 고등학
교 때는 직접 말하기 하는 거랑 작문 부분에 특히나 신경을 썼던 것 같습니다.

■ 질문2 : 영어 배우면서 어려운 것이 있었나요?

답변2 : 말하기가 어려웠던 것 같습니다.

■ 질문3 : 말하기가 어려웠다고 했는데 근데 여기 생기부 보면 영어로 인터뷰도 조리 있게 잘했다고 되
어 있는데 그때는 어떻게 했나요?

답변3 : 그때는 전체적인 틀을 먼저 외운 후 유연하게 말을 했던 것 같습니다.

■ 질문4 : 그럼 인터뷰할 때는 질문만 했나요?

답변4 : 아니요. 답을 할 때도 질문이 어느 범위에서 올지 예상해서 유연하게 답을 했습니다.

■ 질문5 : 외국어 뭐 배워봤나요?

답변5 : 고등학교 2학년 때 학교에서 일본어를 배웠고 올해는 수능 준비하면서 아랍어를 배워봤습니
다. (교수님들 웃음)

■ 질문6 : 아랍어는 얼마나 배웠나요?

답변6 : 한두 달 정도 공부했었습니다. 근데 아랍어가 자음이 어두에 오냐 어중에 오냐 어말에 오냐
에 따라서 모양이 달라져서 공부를 하기 힘들었는데 그래도 수능에서 3등급을 받았습니다.

■ 질문7 : 여기 보면 미래 사회를 위한 교육에 관심이 있었다고 나와 있는데 구체적으로 어떤 교육이 있
나요?

답변7 : 4차 산업혁명시대를 사는 우리한테는 기계가 할 수 없는 인간만이 할 수 있는 교육을 해야 
한다고 생각했습니다. 학교혁명이라는 책을 읽으면서도 이런 부분에 대해 고민을 했었습니다. 그런데 
딱 어떤 교육이라고 정의하기는 힘들었습니다.

■ 질문8 : 본인이 생각하기에 미래 사회가 나아가야할 교육의 방법이나 내용이 있나요?

답변8 : 요새 보면 주입식 교육이나 표준화 교육이 문제가 되고 있습니다. 교육은 사람이 사람을 하
는 것인데 사람 개개인은 표준화 될 수가 없다고 생각합니다. 그래서 개개인의 특성을 살려줄 수 있
는 방향의 교육이 미래에 필요하다고 생각합니다. 

■ 질문9 : 동아리 뭐했나요?

답변9 : 저는 1학년 때는 영자신문동아리에서 영자신문을 편찬했습니다. 1년 동안 신문을 편찬하는 
것을 목표로 직접 주제를 구상하고 인터뷰를 하고 초고를 작성하고 또 직접 번역까지 했습니다. 이 
과정에서 직접 번역하고 영작하는 실력을 기를 수 있었습니다. 2학년 때는 TED동아리에서 활동을 했
습니다. TED강연을 보고 직접 토의토론을 하고, How to improve our self-esteem이라는 주제로 강
연을 했습니다. 또한 전세계 TED사용자들과 화상통화도 해보면서 실질적으로 제 의견을 구사하는 실
력을 쌓았습니다.

■ 질문10 : 대학 와서 뭐하고 싶나요? 뭘 배우고 싶나요?

답변10 : 동아리 활동도 하고 싶고 제가 고등학교 3년 동안 공부하느라 못했던 것도 많이 해보고 싶
습니다. 예를 들면 노래 배우기라던가...

■ 질문11 : 학문적인 것은 뭘 제일 배우고 싶나요?

답변11 : 저는 언어학을 중점적으로 배워보고 싶습니다. 불어교육과도 언어와 교육학을 배우는데 그
중에서도 언어에서 언어학을 배워보고 싶습니다. 

기타
특이사항
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면 접 절 차 ∙ 대기실 - 복도 - 면접실 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙ 면접 과정에 편하게 녹아든다는 생각으로?

질문과 
답변
요약

■ 여기 고급 생명과학 과목을 했다고 했는데, 이게 뭔가요?

제가 알기로 생명과학 2와 일반생물학 사이 정도 난이도라고 들었습니다.

■ 음..그렇군요. 그럼 어려운 부분이 있었을 것 같은데. 어떤 부분이 힘들었죠?

저는..면역 파트 공부할 때 새로운 용어가 많이 등장해서 정보 처리가 약간 힘들었던 기억이 납니다.

■ 새로운 용어가 많아서 어려웠다? 한글로 되어 있었을 거 아니에요.

? 네. 그렇지만 용어의 수가 일단 너무 많아서..어려웠습니다.(의도 파악 못했음. 아직도 모르겠다)

■ ? 그럼 영어 용어는 어떻게 나와 있었나요?

?? 아 영어 용어는 영어로 그대로 나와 있었고 한글로 번역할 수 있는 부분들은 번역된 상태였습니
다.
(질문들이..너무 맥락없어서 의도도 모르겠고.. 좀 그랬음)

■ 네..그럼 여기 생명과학 탐구한 게 있는데, 여기서 어떤 개념을 써서 탐구했고, 어떤 개념을 배웠는지 
말해보세요.

? (탐구한 게 여러개라서) 구체적으로 어떤 탐구 말씀하시는 건지..

■ 여기 하디..바인베르크 법칙의 오류 이렇게 되어 있네요.

아 우선 제가 법칙의 오류를 발견했다 이런 것은 아니고, 그 증명에서 약간 부족한 점을 찾았다..그런 
겁니다. 네 기존 하디 바인베르크 법칙의 증명은 유전자 빈도 개념을 이용합니다. 유전자 빈도란 유
전자풀에서 전체 유전자에서 특정 유전자의 빈도를 의미합니다. 그런데 여기는 개체의 개념이 들어가 
있지 않습니다. 다만 실제로 교배를 할 때는 개체의 개념이 들어갑니다. 

즉 한 개체의 한 유전자가 그대로 복제되어 다음 세대의 한 개체를 이루거나, 두 유전자가 그대로 전
달되어 다음 세대의 한 개체를 이루는 경우는 불가능합니다. 하지만 기존 증명에서는 유전자 빈도를 
단순 확률로 생각해서 다음 세대의 개체수 빈도를 계산하기 때문에 이러한 불가능한 경우까지도 포
함되어 있습니다. 그래서 저는 기존 확률을 이용한 증명에서 현실적으로 불가능한 경우를 뺀 경우에
서도 법칙이 성립할지 증명을 시도해봤습니다. 이때 다음 세대에서도 유전자 빈도가 유지된다는 결론
이 나와 결국 해당 법칙이 성립한다는 결론을 얻었습니다. 

■ 흠...하디 바인베르크 법칙에서의 필요한 조건이 뭐죠?

집단이 멘델 집단이어야 한다는 것으로 알고 있습니다.

■ 그것뿐인가?

? 유전자의 이입이나 유출이 없어야 합니다.

■ 유전자의 이입이나 유출이 없어야 한다..더 있을텐데?

?? 멘델 집단의 의미에 포함되는지는 모르겠지만, 집단의 크기가 충분히 커야 한다는 것으로 알고 있
습니다. 

■ 학생 동아리를 보면 신경과학 동아리에서 활동했네요? 여기 동아리 이름이 뭐죠?

APP입니다.

■ 무슨 활동을 했나요?

사실 동아리가 신경과학 동아리는 아니었고, 생명과학이나 의학 분야에서 자신이 관심 있는 활동을 
하는 학술 동아리에 더 가까웠습니다. 활동은 그..백신의 예방 접종을 의무화해야 하는가? 라는 주제
로 토론한 적이 있고 페임랩 형태로 제가 뇌과학 연구에 대해 발표한 것 등이 있습니다.

■ 페임랩이 뭔가요?

보통은 ppt와 같이 자료를 두고 발표하잖아요. 근데 페임랩은 발표자가 그런 자료 없이 혼자서, 혹은 
정말 간단한 소품이나 손짓 등만 이용해 발표하는 발표 방식입니다.

■ 그렇군요..어떤 내용의 발표를 했나요?

발표한 것 중 기억나는 부분을 말씀드리자면 뇌과학을 연구할 때 사람들이 신경세포에만 집중해서 
그보다 훨씬 복잡한 뇌를 이해하기 어려운 경향이 있다는 것이었습니다. 그래서 이를 비판하기 위한 
연구를 소개했는데, 트랜지스터..아니 컴퓨터의 원리를 이해하기 위해 각 트랜지스터나 구성 요소만
을 연구해 봤더니 컴퓨터의 작동 원리를 알 수 없었다는 내용이었습니다. 그래서 이러한 연구 방식이 
바뀌어야 한다..이런 내용이었습니다.
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대학명 학과(부) 소비자아동학부(소비자학전공)

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학생부 및 서류 내용 확인

문 항 유 형 ∙ 서류 기재 사항 확인

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접번호 부여 – 면접 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 

유 의 사 항 ∙ 생기부 기재 내용에 대한 완벽한 숙지 요구

질문과 
답변
요약

■ 영어 에세이에서 알프레드 마셜에 관해 썼던데, 어떤 내용인지 자세히 말해 줄래요?

네, 저는 불평등과 빈곤의 문제에 관심이 많았기 때문에, 알프레드 마셜이 말한 ‘무릇 경제학도라면 
냉철한 머리를 가져야 하지만, 따뜻한 가슴을 잊지 말아야 한다,’는 말이 인상 깊었습니다. 이에 제가 
생각하는 경제학도로서의 목표와 마음가짐에 대해 써보았습니다.

■ 알프레드 마셜이 말한 그 한마디로 그 에세이를 쓰게 된 거에요? 조금 더 자세히 이야기 해 줄래요?

네. 저는 현대 경제학 이론을 배우면서, 알프레드 마셜이 확립한 한계 이론이 인상 깊어서, 사회 현상
을 수학적으로 설명할 수 있다는 데에서 큰 흥미를 느껴 그와 관련한 내용도 써보았습니다. (반드시 
지원동기를 첫 질문으로 물어보는 것이 아니므로 생기부에 기록된 모든 활동을 세세히 준비해야 함.)

■ 경제학과가 아니라 소비자학과에 굳이 왜 지원하셨죠?

저는 경제학을 공부하면서 소비자 이론과 생애주기이론, 항상 소득가설 등 가계 경제에 특히 많은 관
심을 가지게 되었고, 과거와 다르게 시장에서 소비자가 미치는 영향이 매우 커졌다고 인식하게 되어 
소비자학에 관심을 가지게 되었습니다. 또한 빅데이터 관련 수업을 들으면서 빅 데이터를 통해 소비
자들의 소비 성향을 파악할 수 있다는 것에 큰 흥미를 느끼기도 했습니다.

■ 소비자 이론 중에 무엇이 가장 기억에 남나요?

■ 학생이 정말 중요한 말을 했어요. 실제로 연구할 때 작은 단위인 신경세포에만 집중하는 경향이 분명
히 있어서 큰 현상들을 알기 어려운 상황이 실제로 굉장히 중요한 내용이에요. 그럼 학생은 이에 동의
하는 건가요?

네.

■ 그럼 보다 큰 현상들을 이해하기 위해서는 어떻게 해야 할까요?

저 같은 경우에는 3학년 때‘신경망의 수학적 모델링’이란 주제로 탐구한 것이 있습니다. 저는 여기서 
신경이나 신호를 그 다양한 특성에 따라 수치적으로 환산해서 나타냈는데, 이들 사이의 계산에 따라 
신호 전달과 같은 현상들을 나타낼 수 있었습니다. 이를 더욱 확장하여 컴퓨터상에 모델링하여 시뮬
레이션을 한다면 더 큰 현상들을 이해할 수 있을 것이라고 생각합니다.

■ 더 큰 현상들을 설명하기에는 어렵지 않을까? 행동과 같은 것들은? 이런 거 생각해 봤을 거 같은데

음.. 확실히 신경망 단위는 설명할 수 있겠지만.. 저는 아직 행동과 같은 보다 상위 단계의 현상들을 
과학적으로 정확하게 설명하기에는 아직은 좀 어렵지 않나 생각합니다.

■ 그렇군요..면접 끝났습니다. 수고했어요.

 (왼쪽 교수님(앞의 질문들)은 솔직히 왜 저런 질문들을 하셨는지 모르겠음. 하디 저거 설명한거도 글
쎄,.열심히 말했는데 이후 질문들을 보면 약간 느낌이 ‘얘 제대로 알고 말하는건가’이거였음. 언짢으
신 느낌도 났고. 오른쪽 교수님은 발표한거 말한 이후 표정이 굉장히 항상 웃는 걸로 바뀌셨음. 반응
도 긍정적이셨고. 나오면서는 엄청 잘본거 같았는데 다 쓰고 보니 글쎄 잘 모르겠음.) 

기타
특이사항

∙ 면접장에 가면서 선배들이 막 깃발 흔들면서 응원해주고 초콜릿, 핫팩 같은거 나눠줌. 대기실로 가면 큰 
방에 30명 정도를 위한 의자와 책상이 준비되어 있었음. 참고로 1/3 정도가 오지 않았음..대기실 안으로 
핸드폰 들고 들어가도 됨. 봉투에 넣어서 다 걷어감. 자기 차례가 되면 불러내서 면접장 바로 밖 복도 쯤
에서 몇 분간 대기하다가 들어감. 또 질문들이 이 경우에는 전부 생기부에서만 나왔음. 약간 훑으며 보던 
데에서 질문하는 느낌?? 끝나면 순서대로 귀가했음.
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이네 저는 예산선과 무차별 곡선 간의 관계에서 수학적 방법을 통해 소비자가 가장 최적의 비용으로 
최대의 효용을 얻어내는 것이 가장 기억에 남습니다.

■ 항상 소득 가설이나 생애 주기 이론 중 하나에 대해서 설명해 볼래요?

항상 소득 가설은 케인즈의 절대 소득 가설과 다르게 항시적으로 얻는 소득에 의해 소비 수준이 결
정된다는 이론입니다.

■ 현대 사회에서 항상 소득 가설이 갖는 한계가 무엇이 있을까요?

 (대답 못함)

■ 고등학교 3년간 가장 기억에 남는 책과 그 이유에 대해 말해주세요.

이네 저는 ‘시골 빵집에서 자본론을 굽다’ 라는 책이 가장 기억에 남습니다. 현대 사회는 성장만을 추
구하는 성장 제일주의로 나아가고 있는데, 저는 사람들이 삶의 목표를 잃어버리고 기계화 되는 모습
이 가장 안타까웠습니다. 조금 덜 효율적이고 덜 생산적이더라도 진정한 삶의 행복을 추구해야 한다
는 말이 저에게 큰 의미를 주었습니다.

■ 학과에 들어온다면 어떤 활동을 하고 싶나요?

학과 외적으로도 상관없습니까?

■ 이네

이네 저는 중학교 때 연극 동아리에서 활동했는데 고등학교 때는 학업에 치여 그러한 활동을 하지 
못했습니다. 기회가 된다면 연극 동아리에 지원해보고 싶습니다.

(시간 다 되었다는 종이 울림)

■ 이네 수고하셨습니다.

감사합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 식물생산과학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(면접관 2명에 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 면접실 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 정도

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참 및 교복 착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생기부에 다양한 동아리 활동이 있는데 자유롭게 말해보세요.

답변1 : 과학 분야에 관심이 많아서 학교생활을 하며 생긴 호기심을 해결하기 위해 동아리 활동을 주
로 한 것 같습니다.

■ 질문2 : 좀 더 구체적으로 예를 들면 생기부에 바이오 디젤 관련 내용이 있는데 이걸 하게 된 동기나 
결과 등을 구체적으로 말해줄 수 있나요?

답변2 : 2학년 때 에너지에 대해 관심을 가지게 돼서 화석 연료를 대체할 신재생에너지에 대해 탐구
하기 시작했고 바이오 디젤이라는 식물성 기름을 활용한 대체 에너지를 알게 되었습니다. 그래서 저
는 직접 이를 만들어 봄으로써 바이오 디젤의 장단점에 대해서 알아 보았고 바이오 디젤은 화석 연
료가 가지는 자원 고갈 및 대기 오염이 없다는 장점이 있지만 이를 만들기 위해 필요한 작물의 양이 
많아 생산 단가가 낮다는 단점이 있다는 것을 알게 되었고 이를 위한 바이오 에너지용 작물 생산에 
대해 관심을 가지게 되었습니다.

■ 질문3 : 20년 뒤에 뭐 하고 있을 것 같나요?
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답변3 : 식물줄기세포를 인간의 치료에 활용할 방안을 연구하고 있을 것 같습니다.

■ 질문4 : 혹시 그 연구하고 있는 연구소의 이름이 뭔가요?

답변4 그것까진...

■ 질문5 : 좋아하는 과목이 무엇이고 그 좋아하는 과목을 통해 식물생산과학부에서 연구를 하며 어떤 이
점을 얻을 수 있나요?

답변5 : 저는 수학과 생명과학을 좋아합니다. 생명과학을 단순히 좋아함으로 인해서 식물생산과학부
에서 연구할 때 그저 결과를 얻기 위한 연구가 아닌 정말 제가 재미있어서 하는 연구를 할 수 있기 
때문에 더욱더 좋은 연구 결과를 얻을 수 있을 것 같습니다.

■ 질문6 : 사피엔스라는 책을 읽었는데 이 책에 대해서 얘기해주세요.

답변6 : 사피엔스라는 책을 읽으면서 가장 인상 깊었던 부분은 인류의 미래에 관한 내용입니다. 헌재 
생명 공학 기술이 비약적으로 발전하고 있는데 유전자 조작 기술과 같은 생명 공학 기술을 통해 부
유층이 빈민층과의 사이의 간극이 노력으로 극복할 수 없는 정도로 벌어질 수도 있다는 사실이 충격
적이었습니다. 그래서 저는 이 책을 읽고 생명 공학 기술에 관한 법을 많이 만들 필요가 있다고 생각
하였으며 또한 생명공학자들의 윤리의식 함양이 중요하다고 생각했습니다.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

답변7 : 제가 식물에 관해서 관심을 가지게 된 지는 얼마 되지 않았지만 저는 하나에 관심을 가지게 
되면 호기심을 완벽히 해결하기 전까지 그것에 몰두하기 때문에 식물생산과학부에 입학하게 된다면 
누구보다도 더 열심히 저의 호기심을 해결하기 위해 노력할 것입니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관이 나한테 관심이 없는 느낌이 들었음. 면접 분위기는 무겁지 않음.

대학명 학과(부) 인문광역

면접일시 2019년 11월 00일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 교과적성평가(제출 서류를 토대로 서류 내용과 기본적인 학업 소양을 확인함.)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증 챙기기, 면접실에서는 면접 번호 이외의 사항은 말하면 안 됨, 면접 후 면접 내용

을 타 수험생에게 발설하면 안 됨. 

질문과 
답변
요약

면접 시작하기 전에 면접 담당 교수님께서 시간이 한정되어 있기 때문에 간결하고 논리적으로 대답할수록 
본인에게 더 유리할 것이라고 말씀하심. 그리고 지금부터 10분이라고 하시고 시작.

■ 질문1: 두 가지 질문을 할 건데, 둘 중 본인이 편한 것 하나 골라서 답변하시면 됩니다. 먼저, 세부능
력 및 특기사항을 보니까 ‘니체의 철학이 히틀러 독재의 근거로 작용했다는 주장에 반대’했다고 되어
있네요. (확인) 무슨 이유로 반대했는지 궁금해요. 다음으로, 자기소개서 4번은 본인이 썼을 테니까 
잘 알거에요. 데카르트의 <방법 서설>을 읽고 무엇을 배웠고 어떤 점에서 영향을 받았는지 궁금하네
요. 하나만 선택해서 대답해주세요.

  니체 철학이 히틀러 독재의 근거로 작용했다는 주장에 반대한 이유를 말씀드리겠습니다. 니체가 영
향력 있는 사상가였고 시간적인 측면에서 봤을 때 히틀러 독재의 이전에 있었기 때문에 니체 사상에
서 히틀러 독재의 원인을 찾는 사람들이 있습니다. 그렇지만 이는 단순히 시간적인 차원으로만 판단
해서는 안 된다고 생각합니다. 그리고 니체의 가족 중 히틀러를 지지하면서 ‘니체의 사상은 당신(히
틀러)를 염두에 두고 쓰인 것’이라 말한 사람도 있었기 때문에 그 오해가 더 커진 것 같습니다. 하지
만 저는 히틀러와 같은 사람을 니체가 말한 초인이라고 하는 것은 니체의 사상을 제대로 이해하지 
못했기 때문에 생긴 일이라 생각하여 이에 대해 반대했습니다. (횡설수설한 느낌도 있고 니체에 대해 
좀 아는 티를 냈으면 좋았을 것이라 생각하여 답변이 아쉬웠음.)

■ 질문2: 데카르트의 <방법 서설>을 읽고 배우고 느낀 것도 이야기해주세요.
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저는 <방법 서설>을 읽고 ‘나는 생각한다. 고로 존재한다’라는 명제에 기반하여 세운 데카르트의 철
학을 이해할 수 있었습니다. 데카르트는 명증성과 확실성을 지닌 코기토 명제에서 나, 신, 세계의 존
재를 연역적인 방법으로 나름대로 증명했습니다. 이렇게 데카르트 철학에 대한 이해도도 높이고 이전
까지와는 다른 방법으로 철학적 사유를 한 데카르트를 보면서 콜롬버스와 같은 개척자의 면모를 볼 
수 있어 좋았던 것 같습니다. (이런 내용으로 대답했던 것 같은데 정확히 기억은 안남. 별 문제없이 
했던 것 같음.) 

■ 질문3: 독서활동상황을 보니까 문학책, 철학책을 정말 많이 읽었어요. 문학하고 철학이 인문대학에 같
이 있으면서도 다른 분야로 나뉘어 따로 배우는데, 왜 그런지 생각해봤어요? (약간 즉흥적으로 질문
하신 느낌)

우선 문학은 인간의 체험과 감정을 바탕으로 허구적인 이야기를 쓰면서 이를 통해 삶의 진실을 전달
하는 것이라고 생각합니다. 문학은 이렇게 이야기를 풀어서 쓰는데 반해서 철학은 논리적, 이성적으
로 삶의 문제를 다룬다는 점에서 차이가 있다고 생각합니다. 그렇지만 문학과 철학 모두 인간의 삶에 
대해 성찰하고 진정한 인간다움이란 무엇이지에 대해 고민한다는 점에서 공통점이 있어 함께 인문대
학에 있는 것 같습니다. (비슷한 생각을 해본 적이 있어서 막히지 않고 답변할 수 있었음.)

■ 질문4: 가장 영향을 받은 책 중 하나로 <카라마조프가의 형제들>을 선정했어요. 이 책이 본인이 인간
에 대한 탐구를 하는데 어떤 도움을 줬어요?

도스토예프스키는 평생을 ‘신이 존재하는가’라는 의문을 품고 고민한 소설가였고, 그의 소설이 제게 
인간의 근본적인 문제에 대해 생각하는데 도움을 주었기 때문에 <카라마~>를 선정했습니다. 소설에
서 특히 도스토예프스키의 고민을 다양한 성격의 등장인물을 통해서 형상화한 것이 제게 인간에 대
한 이해의 폭을 넓히는데 도움이 된 것 같습니다. 기독교적 인물인 조시마 장로와 알료샤-알렉세이, 
그리고 무신론적 인물인 카라마조프가의 아버지와 이반의 대비를 통해 고민을 형상화한 것이 흥미로
웠고 제가 인간에 대한 탐구를 하는데 도움을 주었습니다.

■ 질문5: 책 세 권 중에 이 책을 선정했는지 의문이 생겨서 그러는데, <우리는 왜 이슬람을 혐오할까?>
라는 책을 선정한 이유가 뭐에요?

■ 질문6: 그럼 느낀점하고 책을 읽고 본인 생각이 책을 읽기 이전과 비교했을 때, 어떻게 변했는지 이
야기해주세요. 

기타
특이사항

∙ 기계적으로 면접 시간 10분을 다 활용하는 것 같지는 않았음.
∙ 생기부에 기록된 독서 관련 내용은 반드시 모두 숙지하고 가기를 권장함.

대학명 학과(부) 인문광역

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명 : 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실> 복도에서 또 대기> 면접실

면 접 시 간 ∙ 면접 10분 (대기시간은 면접순서에 따라 다름)

유 의 사 항

∙ 인문계열 안에서도 자신이 전공하고 싶은 학과의 소개글을 사이트에서 꼼꼼하게 읽어보
시고 괜찮은 문장은 외우세요. 전공 관련 질문에 답할 때 유용합니다ㅎㅎ 질문 중에서도 
특히 독서 관련해서 깊이 물어볼 수 있기 때문에 적어도 세특이랑 자소서에 적힌 책들
은 확실하게 정리하고 가세요. 그리고 면접 전에 자신이 몇 조인지는 미리 알 수 있지만, 
그 조 안에서 몇 번째 순서로 면접을 보는지는 그 날 가서 알 수 있습니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생활기록부를 보니 1학년 때 과제연구를 했네요? 어떤 방법으로 진행되었고 결과는 어땠는지 
간략하게 설명해보세요.

답변1 : 네. 먼저 과제연구의 주제는 <다문화에 관한 TV프로그램이 청소년의 인식에 미치는 영향>이
었습니다. 이것을 조사하기 위해 먼저 질문지법으로 tv프로그램에 대한 학생들의 인식, 프로그램의 장
단점이 무엇인지 등을 물었습니다. 또 심층면접법을 통해 주변에 거주하시는 이주민 분들은 tv프로그
램에 어떤 인식을 갖고 계신지를 알아보았습니다. 이런 연구를 통해 저는 사람들이 가진 화이트선호
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주의가 tv프로그램에 녹아들고, 고정관념이 담긴 프로그램이 다시 청소년 시청자들에게 고정관념을 
심어 재생산한다는 사실을 알았습니다.

■ 질문2 : 다문화를 다루는 tv프로그램은 굉장히 많고 다양할 텐데 구체적으로 어떻게 조사한 거죠? 다 
조사한 건가?

답변2 : 아니요, 그러기엔 한계가 있어서 청소년들이 가장 즐겨보고 유명한 tv프로그램 다섯 가지를 
선정하여 질문하였고, 프로그램 성격이 다양하기 때문에 연구 전에 각 프로그램의 특성을 분석하고 
나누어서 연구했습니다. 

■ 질문3 : 이주민 분들과 심층면접을 했다고 했는데 그 분들의 인식은 어떻던가요?

답변3 : 네, 프로그램 속에서 서구 선진국에 대해서는 즐거운 축제나 문화 등 긍정적인 측면을 중심
으로 소개하는데 그렇지 못한 후진국, 개발도상국에 대해서는 빈곤이나 불쌍한 모습들을 주로 보여주
어서 부정적인 편견을 낳을 수 있다는 것에 대해 이주민 분들께서 안타깝다고 하셨습니다.

■ 질문4 : 질문지법을 쓸 때 표본은 몇 명 정도였는지 혹시 기억나요?

답변4 : (기억이 흐릿하게 나서 대충 말함) 1학년 때의 연구라서 제가 구체적으로는 기억이 나지 않
는데... 대략 300명 정도였던 것 같습니다.

■ 질문5 : (면접관 분들께서 놀라심) 300명이요? 300명이면 많은 숫자인 것 같은데 어떻게 조사했나요?

답변5 : 아, 연구를 할 때 질문지를 저희 학교뿐만 아니라 같은 지역에 있는 다른 고등학교들에도 주
었기 때문에 표본을 많이 모을 수 있었습니다. 저희 학교에서는 종이로 된 질문지를 나눠주었고 타 
학교에는 온라인 질문지를 이용해서 조사했습니다.

■ 질문6 : 아 그렇군요. 연구는 개인이 한 건가요? 

답변6 : 아뇨! 개인은 아니고 여럿이서 팀을 짜서 했습니다.

■ 질문7 : 생기부에 <두 도시 이야기>라는 책이 적혀 있는데, 이 책을 읽고 무엇을 느꼈나요?

답변7 : 네, 먼저 이 책은 프랑스 혁명기에 프랑스와 영국, 두 나라를 배경으로 하기 때문에 혁명 당
시 여러 계층의 사람들의 삶을 생생하게 알 수 있어 재미있었습니다. 그뿐 아니라, 혼란스러운 혁명
기에 왕족과 민중이 서로 죽이려 들며 싸우기도 하지만 그 속에서도 주인공들은 서로를 사랑하고, 용
서하고 서로를 위해 희생하여 갈등을 해결하였습니다. 이런 모습이 정말 아름답다고 생각했고 사랑과 
용서의 정신이 소중하다는 것을 다시 깨달았습니다.

■  질문8 : 학생은 문학이 가지는 의미가 뭐라고 생각해요?

답변8 : 저는 문학을 통해 문학작품 속의 인간관계에 대해 고찰하면서 바람직한 인간관계에 대해 성
찰하게 된다는 것이 의미 있다고 생각합니다. 좀 전에 말씀드린 <두 도시 이야기>같은 경우에도 사
랑과 용서를 통해 갈등을 해결하는 것이 감동적이었고, 제가 자기소개서에 쓴 책인 <쇼코의 미소>도 
세월호 사건, 인혁당 사건 등을 겪은 사람들의 삶의 자취를 알아보면서 바람직한 사회, 바람직한 인
간관계에 대해 고민할 수 있었습니다. 

■ 질문9 : 평소 독서를 할 때에 읽을 책을 고르는 기준이 있나요?

답변9 : 음... 먼저 문학의 경우에는 주로 소외된 사람들과 약자의 아픔에 대해 공감할 수 있는 내용
을 다룬 책을 읽습니다. 제가 약자, 소수자에 대한 문제에 관심이 많기 때문입니다. 비문학의 경우에
는 제가 그때그때 관심 있는 분야를 다룬 책을 읽습니다. 예를 들어 제가 읽은 책들 중 <대량살상 수
학무기>가 있습니다. 과학 기술이 빠르게 발달하면서 4차 산업혁명의 시대가 도래한 것에 관심이 생
겨서, 4차 산업혁명과 인간의 미래는 어떨지에 대해 찾아보면서 읽게 되었습니다.

■ 질문10 : 본인이 관심을 가진 분야의 책을 읽는다고 했지요? 그런데 관심분야의 책만 골라 읽으면 오
히려 편협한 시야를 가질 수도 있지 않나요?

답변10 : 면접관님 말씀대로 관심 있는 특정 분야만 읽으면 그런 문제점이 생길 수 있습니다. 그러나 
저의 경우 지금까지 독서를 하면서 제가 이전에는 알지 못했던 지식들을 얻을 수 있었습니다. 예를 
들어 앞에서 말씀드린 <대량살상 수학무기>책을 읽기 전에는 인공지능이 사람 대신 일을 하고 맞춤
형 정보를 제공하니 편리하다고만 생각했습니다. 그런데 책을 읽고 나서는 오히려 인공지능 알고리즘
이 잘못 설정되어 인간의 고정관념을 담게 되면 그 고정관념을 파괴적으로 재생산할 수 있다는 문제
점을 알게 되었습니다. 이처럼 책을 읽으며 제가 알고 있었던 사실이 다가 아니라는 것을 깨닫고, 어
떤 주제에 대해 다양한 관점에서 균형잡힌 시각으로 볼 필요가 있다는 것을 알게 되었습니다. 그래도 
대학교에 들어가서는 지금보다 시간 여유가 많아질 것이라 꼭 다양한 분야의 책을 읽을 것입니다!

■ 질문11 : 음 그렇군요. 아까 했던 질문에 대한 학생의 답변을 <쇼코의 미소>책과도 연결지어서 설명해 
볼래요?

답변11 : 네. <쇼코의 미소>의 단편들 중에서 ‘신짜오 신짜오’라는 소설이 있는데요, 베트남 전쟁의 
피해자 가족이 등장인물입니다. 저는 이 소설을 읽기 전, 학교 역사시간에 일본이 일제 강점기와 식
민지배에 대한 자신들의 악행을 가르치지 않는다는 사실을 배우면서 굉장히 화가 났습니다. 그러나 
이 소설을 통해 우리나라에도 어두운 역사가 있다는 사실을 알았습니다. 경제 성장기에 돈을 벌어들
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대학명 학과(부) 자유전공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→복도대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 휴대폰 제출

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 플라톤의 정치철학과 현대 민주주의 체제를 비교하시오.

답변1 : 윤리와 사상 교과서 인용하여 플라톤의 철인정치의 개요를 언급한 후 현대는 대의민주주의 
체제로서 대표자를 선출한다는 점을 공통점을, 선출 방식을 차이점으로 포인트를 삼아 구체적인 설명
을 이어감

■ 질문2 : 둘 중 어느 사상을 더 선호하는가?

답변2 : 플라톤의 철인정치 철학을 더 선호함. 그 이유는 현대 민주주의 체제는 공직자를 선출하는 
시민이 잘못된 공직자를 선출할 가능성이 있음에 반해 플라톤의 철인 정치는 철인의 사유 재산을 없
앰으로써 진정으로 국가를 위해 일할 수 있기 때문.

■ 질문3 : 현대 민주주의 체제의 단점과 그 보완책

답변3 : 현대 민주주의 체제는 권력이 개인을 감시하는 경향이 있으므로 이러한 단점을 삼권분립을 
통해 해결할 수 있음. 밀의 자유론을 인용하여 이에 대한 설명을 구체적으로 제시함.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전기ㆍ정보공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학생부 및 서류 내용 확인, 교과(물리) 질문

문 항 유 형 ∙ 서류 기재 사항 확인, 교과 관련 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접번호 부여 – 면접 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 

유 의 사 항 ∙ 생기부 기재 내용에 대한 완벽한 숙지 요구, 교과 지식을 확인하는 질문 가능.

이기 위해 베트남 전쟁에 군인들을 파견했고, 한국 군인들이 무고한 베트남 시민들을 대량으로 학살
하고 성희롱한 사건입니다. 우리는 일본이 식민지배 역사를 숨기는 것에 분노하지만 우리들 또한 우
리나라가 다른 나라에게 상처를 준 역사를 사과하고 가르쳐야 한다고 생각하게 되었습니다.

기타
특이사항

∙  이렇게 글로 정리해서 되게 깔끔해 보이지만 실제로 말할 때는 약간 떨면서 대답했어요 너무 부담갖지 
마시고 떨어도 해야 할 말은 다 하고 오겠다는 마음가짐으로 면접 보시길 그리고 면접실도 생각보다 딱
딱하지 않고 아늑한 분위기예요. 면접실마다 다르겠지만 제가 갔던 곳은 타이머도 없었고 면접관 분들께
서 소파에 앉아 계셨음 ㅎㅎ 
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질문과 
답변
요약

■ 지원 동기 말해볼까요?

저는 고등학교 동안 수학과 물리에 정말 큰 관심과 열정을 가지고 공부하였습니다. 특히 물리를 공부
하던 중 전자기장이 서로 연관을 맺고 우리 실생활 속 다양한 부분에 스며들어 있다는 점이 저는 흥
미로웠습니다. 이러한 관심은 제가 자연스레 전기정보공학부에 관심을 가지게 해주었고 우리나라 최
고의 대학에서.. (끊으심)

■ 네 됐고요 저희는 지원자가 얼마나 전공 관련 깊이 있는 지식을 갖고 있느냐 알고 싶은데..전자기장이 
우리 생활 속 어떤 부분에 있어요?

우선 이 면접장만 해도 가장 기본적인 전등부터 전기가 없으면 구동되지 않습니다. 또한

■ 지금 전자기파를 이야기 하는 거예요 아니면 전자기장을 이야기 하는 거예요?

아 저는 전자기 현상을 통틀어 이야기 하고 있습니다.

■ 아아 그래요? 그러면 계속 해보세요

네 또한 반도체와 제가 관심을 가지고 있는 연료 전지에도 전자기 현상이 들어 있다고 할 수 있습니
다.

■ 여기 맥스웰 방정식의 다면적 의의에 관한 연구를 진행하였다고 하는데 맥스웰 방정식을 한 번 적어보
세요 (종이와 연필을 건네심)

 (당황했지만) 네. 미분형과 적분형이 있는 것으로 아는데 저는 미분 연산자를 몰라서 적분형으로 연
구하였습니다. (4개의 방정식 중 2개는 완벽히 적고 설명함.) 나머지 두 개는 수식이 길었던 것 같아 
지금 잘 기억이 나지 않습니다. (말로 풀어서는 설명함.)

■ 맥스웰 방정식이 어떤 의미를 갖나요?

맥스웰이 전기와 자기를 총괄적으로 통합하여 전자기파, 빛의 존재를 예측까지 하였다는 점이 물리학
적으로 중요한 의미를 갖는다고 알고 있습니다.

■ 전기를 알면 자기를 알 수 있나요?

네 그런 것 같습니다.

■ 맞으면 맞고 아니면 아닌거지ㅎㅎ 같은 건 뭐예요?

아 알 수 있습니다.

■ 지금 맥스웰 방정식에 static 과 time dependent 가 있는데 아나요?

 (정말 당황) 제가 알기에 1,2번 수식이 정전기, 정자기에 관한 static이고 3,4번이 시간에 따라 변하
는 time dependent로 알고 있습니다.

■ 그러면 둘 중 어떤 것에서 전기로 자기를 자기로 전기를 예측할 수 있나요?

제가 알기엔 time dependent에서 예측할 수 있을 것 같습니다. 확신은 없지만 전기장의 변화에 따른 
자기장의 형성, 자기장의 변화에 따른 전류의 형성을 예측할 수 있을 것 같습니다.

■ 네. 음 여기 재미있는 게 또 있네. 불확정성 원리가 뭐죠?

가장 잘 알려진 것으로는 위치와 운동량의 불확정성이 있는데 수식으로 나타내면 ≥ 입니
다. 파장이 짧은 빛이 회절을 덜 하기에 위치의 불확정성은 줄이나, 에너지가 커서 운동량 불확정성
이 커집니다. 같은 원리로 운동량 불확정성이 커지면 위치 불확정성이 작아집니다.

■ 양자 터널 효과도 알아요? 어떤 것이죠?

이네 고전 역학에서는 설명이 되지 않는 현상인데 입자가 자신의 에너지보다 큰 에너지 장벽을 넘고
서 그 밖에도 존재할 수 있다는 것입니다.

■ 왜 그런 것일까요?

거시 세계와는 달리 미시 세계는 전혀 다른 법칙을 갖고 있습니다. 입자의 위치를 확정할 수 없고 확
률로만 나타낼 수 있다는 것인데 여기서 양자 터널 효과에 의해 에너지 장벽 밖에도 입자가 존재할 
확률이 작지만 있다는 것입니다.

■ 여기 파이썬... 아두이노... 코딩을 해보았다고 하는데...

네 해보았습니다. C언어로 코딩한 적이 있습니다.

■ (종이에 그림을 그리면서) 아두이노에서 여기 13번에 LED가 꽂혀 있으면 어떻게 켜는지 아나요?

아두이노는 한지가 오래 되어 지금은 잘 기억나지 않습니다.

■ 그러면 그 때 했던 C언어 코딩을 한 번 적어볼래요? 뭐 예를 들어 LED를 1초 간격으로 껐다켰다 하
려면 어떻게 하는지
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아 지금은 잘 기억나지 않습니다. 무한 루프 함수를 쓰고.. int 어쩌고 했던 것 같은데.. 잘 모르겠습
니다.

■ 그러면... 맥스웰 방정식의 다면적 의의에 관한 연구라고 하는데 다면적 의의에는 무엇이 있었나요?

네 저는 맥스웰 방정식 수식보다는 이 다면적 의의를 직접 도출해내어 중점적으로 보고서를 작성하
였습니다. 우선 미적 의의, 전자기학적 의의, 물리학적 의의, 실용적 의의로 나누었는데 미적 의의는 
미분형 방정식에서 전기와 자기에 관한 식들이 굉장히 간결하고 대칭적이라는 것입니다. 그리고 전자
기학적 의의에는 아까 말씀드렸듯 맥스웰 방정식이 모든 전자기 현상을 수식으로 완전히 통합하
였.......(시간 종료) 다는 의미가 있습니다. 감사합니다. (물리학적, 실용적 의의는 말 못하고 나왔음.) 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 조선해양공학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성 (학업 외 역량을 주로 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실 앞 복도에서 대기→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 대기시간 : 0시간~3시간, 면접시간 : 10분

유 의 사 항 ∙ 전공적합성보다는 각종 활동에서 본인이 얼마나 열심히 했는지를 평가함

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 파라미타’ 동아리 부장으로서 활동하셨는데요, ‘파라미타’가 어떤 활동을 하는 동아리죠?

 ‘파라미타’ 동아리는 주로 독거노인분들을 대상으로 한 ‘말벗봉사활동’이나 ‘독거노인 카네이션 달아
드리기’ 등의 봉사활동을 진행하는 봉사 동아리입니다.

■ 봉사활동을 하면서 힘들지는 않으셨나요?

저도 처음에는 힘들었지만 할아버지, 할머니들이 진심으로 좋아하시고 기뻐하시는 모습을 보니 꾸준
히 자진해서 봉사활동에 참여하게 되었고 후배들도 잘 따라주었기 때문에 크게 힘들지는 않았습니다.

■ 질문2 : ‘로봇기계동아리’에서 다양한 로봇을 제작하셨다고 되어있는데요, ‘내가 생각해봐도 잘 만들었
다.’라는 로봇이 있었나요?

탐사 로봇을 착안하여 만든 로봇이 있었습니다. 라인트레이서와 로봇팔을 합쳐서 장애물을 피해 목표
를 획득하고 다시 원래 위치로 돌아오는 방식으로 동작하였습니다.

■ 하드웨어와 소프트웨어 모두 본인이 직접 만들었나요?

부원들과 같이 만들었습니다. 하드웨어 제작에도 관여하긴 했지만 저는 주로 소프트웨어 쪽을 맡아서 
코딩을 하였습니다.

■ 코딩을 할 때 어려웠던 점이 있었나요?

목표물을 획득한 이후 원위치로 로봇을 이동시키는 것이 가장 어려웠습니다. 그래서 직진, 좌회전, 
우회전에 각각의 변수를 부여한 뒤, 처음에 시작지점에서 목표지점까지 이동할 때의 경로를 변수로 
기록하고 돌아올 때는 그와 반대로 실행되도록 하였습니다.

■ 대학교 와서도 소프트웨어 쪽을 배우고 싶나요?

네. 기회가 된다면 배워보고 싶습니다.

■ 질문3 : 나중에 특별히 만들어보고 싶은 로봇이 있나요?

수중 탐사 로봇을 만들어보고 싶습니다. 어렸을 때부터 로봇에는 관심이 있었는데 그 분야가 다양하
다 보니 한 가지로 특정할 수가 없었습니다. 그런데 중학교 2학년 때 세월호 사건 이후 ‘더 발전된 
수중 탐사 로봇이 있었다면 많은 생명을 구할 수 있지 않았을까’라는 생각을 하며 수중 탐사 로봇에 
관심을 가지게 되었습니다. 그리고 고등학교 1학년 때 한국로봇융합원에 방문하여 수중탐사의 중요성
과 필요성에 대하여 인식하였고 제 목표를 확고히 하였습니다.
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■ 수중 탐사 로봇을 만들겠다는 목표가 조선해양공학과 지원과 관련이 있나요?

네, 그렇습니다.

■ 로봇을 만들려면 이 과보다는 기계공학과 쪽이 더 좋지 않나요?

대부분의 사람들이 로봇하면 기계공학이라고 생각하는데 저는 수중 탐사 로봇과 같이 특수한 환경에
서 사용되는 로봇은 그러한 특수한 환경을 배울 수 있는 과에 진학하여 연구하는 것이 더 좋다고 생
각합니다.

■ 특수한 환경이란 무엇을 의미하나요?

우주나 심해 등 평소 우리가 생활하는 곳과 다른 특성을 가진 장소를 의미합니다. 예를 들어 심해는 
우리가 사는 곳보다 압력이 높고 유체에 의한 저항이나 마찰을 더 많이 받기 때문에 특수한 환경이
라고 할 수 있습니다.

■ 질문4 : 고급물리를 이수하셨는데요, 고급물리에서는 어떤 것을 배우셨나요?

주로 물리2 내용을 배우고 추가로 학생이 배우고 싶은 부분을 더 심화되게 배울 수 있습니다.

■ 그러면 어떤 부분을 심화해서 배우셨나요?

마찰력과 공기저항 부분을 심화해서 배웠습니다. 물리 과목에서는 마찰력과 공기저항을 무시한 물체
의 이상적인 운동만을 다룹니다. 그래서 보다 정확하게 물체의 운동을 예측하고자 마찰력과 공기저항
을 배웠습니다.

■ 마찰력과 공기저항이 실제 운동을 예측하는데 도움이 되던가요?

고급물리 이수 이후 마찰력 실험을 해보았는데 이상적인 물체의 운동으로는 5초가 걸리던 것이 마찰
력을 고려해서 계산하면 7초가 걸린다고 나왔는데 실제로 실험을 해보니 6.*초가 나와서 마찰력을 고
려하는 것이 조금 더 도움이 되었습니다.

■ 5. 읽은 책 중에 ‘내가 공부하는 이유’라는 책이 있는데 공부하는 이유가 뭔가요?

제가 공부하는 이유는 ... (답변중 10분 지나서 종료됨)

기타
특이사항

∙ 입학사정관 1명, 교수 1명으로 면접관이 구성되어있는 것 같음. 질문은 보통 입학사정관이 하지만 대답
할 때는 양쪽을 번갈아 보면서 답변하는 것이 좋음.

∙ 면접관과의 거리가 매우 가까워서 작은 목소리로 자연스럽게 말하면 됨.

대학명 학과(부) 화학생물공학부

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 생활기록부, 자기소개서

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차
∙ 면접전 대기실에서 면접 번호 받음→면접실 밖에서 조별로 대기→면접실 앞에서 대기→

입실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 신분증 수험표는 사실 안가져가도 말씀드리면 알아서 해주신다 가져가지 말라는건 아니

지만..

질문과 
답변
요약

■ 윤리와 사상 시간에 케모포비아에 대한 발표를 했던데 그거에 대해서 한번 얘기해 볼래요?

살충제 계란 사태를 계기로 화학물질에 대한 사람들의 두려움이 과연 막연한 것인가에 대한 주제를 
정해서 발표했고, 이러이러한 점에서 케모포비아는 막연한 두려움이 아니라는 결론을 내렸습니다.

■ 그러면 지금도 그렇게 생각하나요?

네, 최근 문제가 되는 돼지 열병 사태를 통해서도 사람들이 화학 물질에 대한 새로운 정보와 경각심
을 가지게 되었듯이 케모포비아는 사람들이 화학 물질에 대해 제대로 알게 해 주는 알람과 같은 역
할을 한다는 점에서 막연한 두려움은 아니라고 생각합니다. (사실 돼지열병이 케모포비아랑 관련있는
건 아니라서 그거에 대해 더 질문하실 거 같았는데 그냥 넘어가셔서 다행쓰)
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■ 그러면 석유 산업에서도 그런 화학 물질이 많이 쓰이는데 이거에 대한 공포심은 어떻게 생각하나요? 
(화학공학이라서 물어보신거 같음)

석유 산업에서 쓰이는 화학 물질은 일상에서 꼭 필요하다는 점에서 공포심을 가져야 할 대상은 아니
라고 생각합니다. (사실 질문이랑 답 둘다 잘 기억이 안나요.. 큰 문제는 없었음)

■ 원자력 발전에 대한 토론을 했다고 했는데 찬성 반대 의견은 무엇이고 본인은 어떻게 생각해요?

그냥 말함 그리고 이러이러해서 찬성합니다

■ 그러면 원자력 발전소를 이렇게 계속 유지해야 한다는 말인거에요?

네 고리원전처럼 유지기간을 초과하는 것은 문제가 되지만 원자력 자체는 청정 고효율 에너지기 때
문에 유지해야 한다고 생각합니다.

■ 공간벡터를 이용한 비행기 항로 설계를 했다는데 어떻게 했어요? / 구체적으로 어떻게 했어요? / 그러
면 그게 원래 있던거를 확인해 본거야 아니면 직접 해본거에요?

■ 이성질체에 대해서 얘기해 볼래요? / 더 얘기할 거 없어요? (그래서 이성질체의 약품 활용 분야까지 
말씀드림)

■ 그러면 이렇게 다양한 과목에 관심이 많은데 우리 과에 오고 싶은 이유가 뭐에요?

나무보다 숲을 보고 싶어서입니다. (두분 다 웃으심) 화학생물공학부에서 다양한 과학, 공학을 배우면
서 식견을 넓히고 저의 목표인 후각의 전달 과정을 밝히는 연구를 하고 싶습니다.

■ 목표가 갑자기 확 좁아졌네?(웃으심)

아, 지금 현재로서의 꿈..!!

■ 그래요(웃으심) 시간 남았는데 이거 시간 다 채우고 나가야 되는건가?

그러면 마지막으로 하고 싶은 말씀 드려도 되겠습니까?

■ 오 그럼요 그럼요

~~~~~해서 꼭 화학생물공학부에서 공부하고 싶습니다!

기타
특이사항

∙ 자기소개서에 적힌 내용이나 책 관련 내용은 하나도 안 물어보셨다. (서운)
∙ 세특이 엄청 중요한 것 같다. 과학 과목 세특에서만 물어보신 게 아니었으니 어디서 질문이 들어와도 당

황하지 않도록 준비해야 할 듯.
∙ 질문 자체는 굉장히 두루뭉술하다 (이거에 대해 이야기해 볼래요? 더 말할 거 없어요?) 그리고 꼬리 질

문이 굉장히 많은 편인데 압박 느낌은 아니고 정말 궁금해하시는 느낌?
∙ 면접은 원탁에 교수님 두분과 같이 앉아서 진행하고 분위기는 매우 좋았다.
∙ 근데 교수님마다 다른 것 같다. 다른 조 사람이랑 얘기했는데 자기는 분위기가 너무 험악했다고...

대학명 학과(부) 사회학과

면접일시 2019년 11월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형인재선발

면접개요

면 접 형 식 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 생기부, 자소서(하지만 물어보지 않았음)

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실(학과별로 모여있음)->면접실로 이동(교수님들 방 쪽에 서재가 있음)

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항

∙ 휴대폰 가지러 나중에 다시 대기실 앞으로 갔었음(들어가면 안 됨)
∙ 면접확인증 끊으려면 진행위원분께 말씀드려서 행정실 가서 끊어야 함
∙ 옷은 봤을 때 단정한 선에 있으면서 제일 편한 의상이 니트. (단정한 게 좋다. 다만 고대

에 비해서는 정말 상당히 프리한 분위기) 트레이닝복도 한두명 있기는 했다.

질문과 
답변
요약

면접 1번이었는데 면접실 앞에서 대기하고 있으면 내용은 안 들리는데 언뜻언뜻 교수님들 얘기하는 소리 
들림. 준비 덜 됐으니까 1번 학생 뒤에 2번 학생 좀 있다 들여보내라고 말씀하시는 거 들려서 아 딱히 생
기부하고 자소서 안 읽어보셨구나 하는 거 느꼈음. 실제로도 자소서 등 심층적인 거 안 물어보셨음.. 서울
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대는 자소서랑 책 꼭 물어본다고 들었었는데 둘 다 하나도 안 물어봤음. 진로 계획이나 학업 계획도 안 물
어보셨음. >>>only 세특+사소한 생기부.<<< 올해는 세특에서 거의 나왔다고 했음. 그래서 많이들 당황했
다고 하니 세특도 준비 잘 하자! 전공 관련 질문 전혀 안 하셔서 아쉬웠음.
여자 교수님 두 분이셨는데 압박 면접 전혀 아니었고 편하게 해주셨음. 2 : 1 면접인데 정석대로 한 분은 
친절하셨고 한 분은 무표정. 사실 1번이라서 당황할 새도 없이 빠르게 면접 보고 나왔다.
9분 쯤에 밖에서 1분 남았다고 문 두드리는데 무시하고 자기 말 다 해야 한다. 나는 멈췄는데 교수님이 
신경쓰지 말고 빨리 마저 이야기하라고 하심.
난 1번이라서 잘 몰랐는데 앞 면접자가 답변하는 게 다 들린다고 함. 내용까지는 안 들려도 말소리가 들
린다고... 그래서 엄청 긴장된다고들 함. 쫄지 말자.

■ 질문1 : 사회문화 세특에 휴대폰 문화의 속성에 대한 내용이 있네요. 어떤 내용이었죠? (사실 더 길게 
질문하셨는데 기억이 잘 안 남)

답변1 : (세특 물어볼 줄 몰라서 당황.. 기억 안 나서 최근 관심있던 내용으로 약간 틀어서 대답함) 
휴대폰을 많이 쓰면서 유튜브 등의 플랫폼이 활성화됐는데, 동시에 최근 몇 년 사이 많아진 가짜 뉴
스에 대해서 문제의식을 느꼈습니다. 거짓되거나 왜곡된 정보로 사람들을 선동한다는 데서 문제가 있
다고 생각해서 그 점에 대해서 고민했습니다. 그러나 그 반대급부로 팩트 체크 채널 또한 생기면서 
참과 거짓을 분별하기 위해 노력하는 사람들의 모습을 볼 수 있었습니다. 예를 들어 연세대에서 어떤 
집회가 열렸다는 소식이 들려오면, 가짜 뉴스에서는 인터넷에서 떠돌아다니는 검증되지 않은 수치를 
계속 재생산해내는데 반해 팩트 체크 채널에서는 실제로 현장에 찾아가서 참가인원이 실제로 연세대 
학생인지, 규모는 어떠한지 등의 여부를 확인하면서 진실이 무엇인지 알아내려는 노력을 하려는 모습
을 볼 수 있었습니다. 또한 팩트 체크 채널의 댓글창에서 새로운 공론장이 형성되는 모습까지 확인할 
수 있었습니다.

■ 질문2 : 논술 세특에 ‘자본사회에서 국가의 역할’이라는 보고서를 작성했네요. 보고서에 이 교과목에서 
배운 내용을 어떻게 녹여냈죠?

답변2 : (저 논술 과목은 수학 시간이었다. 그리고 보고서가 자유주제였어서 교과목에서 배운 내용을 
녹여냈다고 할 수가 없었음. 당황..) 사실 그 보고서가 자유주제 보고서였습니다. (이렇게 말하니까 
바로 이해해주셨음. 그래도 계속 답변함) 그래서 해당 교과목을 녹여냈다기보단, 사회문화 시간에 고
민해봤던 통계자료를 해석할 때 어떻게 객관적으로 자료를 다룰 수 있는지에 대해서 고민했습니다. 
해당 보고서에서 다뤘던 주제가 최저임금에 대한 것이었는데, 당시에 다섯 명의 대선 후보들이 모두 
임기 내에 최저시급을 만 원으로 인상하겠다고 공약을 내걸었습니다. 그런데 실제로 공약이 이행되는 
과정에서 현실적인 충돌로 인해 처음과는 달리 무분별한 비난이 가해지는 것을 보고 문제점을 느꼈
습니다. (여기서 사실 내 말 끊으시고 뭐라고 말씀하시면서 더 물어보려고 하셨는데 너무 긴장해서 
아무것도 안 들리고 ‘답변 계속해도 되겠습니까’ 말하고 그냥 내 할 말 했다. 지금 생각하면 무슨 정
신으로 그랬는지 아찔함) 그래서 원인을 생각해봤을 때 주로 문제점으로 꼽히는 게 자영업자가 힘들
다는 주장이었습니다. 그래서 실제로 대한민국 통계청에 들어가서 자영업자 인구수 추이와 폐업률을 
비교해보니 자영업자 증가율에 비해 폐업률의 증가폭이 크지 않은 것을 확인할 수 있었습니다. (읽어
보면 보고서 제목과 관련한 내용 설명이 전혀 없는 걸 확인할 수 있다. 다행히 질문이 교과목에서 보
고서에 적용한 내용이 뭐냐, 라서 크게 문제가 되지는 않지만 그래도 간단한 설명을 꼭 해줘야 함...)

■ 질문3 : 도서관에서 수업 봉사활동을 많이 했는데, 아이들 나잇대가 보통 어느 정도 되나요? + 정확하
게 어떤 도서관에서 한 활동인가요?

답변3 : 주로 초등학교 1, 2학년 친구들이 왔었습니다. (그냥 이것저것 말함..) + 아파트에서 운영하
는 작은 도서관입니다. 5년 동안 수업 봉사활동을 했는데 찾는 사람이 많이 없어서 친구랑 수업 프로
그램으로 활성화를 시켜보자는 취지에서 시작했습니다. 5년간 꾸준히 활동을 하다보니 실제로 찾는 
사람이 많아졌습니다. 학생들이 오니까 학부모님들, 어른들이 오시면서 다른 프로그램들도 개선되고, 
실제로 활성화가 됐었습니다. (이것저것 물어보셔서 대답함)

■ 질문4 : 과제연구를 하면서 갈등 상황 같은 건 없었나요?

■ 질문5 : 본인은 협력이 쉽다고 생각하나요, 어렵다고 생각하나요?

답변5 : 함께 한 시간에 따라서 협력이 쉬워질 수 있다고 생각합니다. 협력은 신뢰라는 가치를 바탕
으로 이루어질 수 있기 때문입니다. 오래 함께 한 사람일수록 그 사람의 평소 행동 양식이나 가치관 
등을 잘 파악하고 있을 것이기에 신뢰를 바탕으로 더 쉽게 협력을 이뤄낼 수 있다고 생각합니다. (1
분 남았을 때 시간 채우려고 하신 질문 같았음)

기타
특이사항

∙ 전체적으로 지엽적인 질문이었던 것 같다. 전공 지식을 딱히 물어보지도 않았고, 제시문 면접도 아니라서 
면접이 크게 변별력이 있을 것 같지는 않았음. 세특에서 눈에 딱 띠는 키워드만 보고 질문하셨음. 아마 
다들 본인이 한 활동에 대한 질문이기 때문에 어느 정도 말을 잘 할 수 있을 거고, 수능 끝나고 면접 준
비하면 무난하게 잘 해낼 수 있을 거라 생각한다. 화이팅

∙ 잘 웃기. 변별력이 크게 없는 면접이라면 좋은 인상 남기는 게 중요하지 않나 싶다. 
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대학명 학과(부) 화학생물공학부

면접일시 2019년 11월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 

평 가 내 용 ∙ 수리논술

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실 -> 문제풀이실 -> 면접실 -> 토실

면 접 시 간 ∙ · 준비시간 45분, 면접시간 15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

Ⅰ번 문제

 평면과의 교선이 , 을 지난다 

 평면과의 교선이 , 을 지난다 

■ (ⅰ) 평면과  ,  평면 , 평면 이 이루는 도형은 어떤 입체도형인지 설명하고 그 

부피를 구하라.

좌표평면에 나타내 보았을 때, 밑면은 한 변의 길이가  인 정사각형, 높이는 인 육면체가 샌드

위치 모양으로 썰린 모양이 나왔습니다. 때문에 넓이를 


 라고 설명했습니다. 

■ (ⅱ) 평면과    이 이루는 도형은 어떤 입체도형인지 설명하고 그 부피를 구하라. 

좌표평면에 나타내 보았을 때, 밑면은 한 변의 길이가  인 정사각형인 사각뿔이 나왔습니다. 때

문에 넓이를 1/6이라고 설명했습니다. 

■ (ⅲ) 점 가 원점에서 출발한지 초 후에 축 방향으로 t만큼 움직인다고 하자. (ⅱ)의 도형과 점 에 

동시에 접하는 구의 반지름을 라고 할 때, 를 구하시오.

문제를 풀지는 못했습니다. 

■ (ⅳ)    이 있다. 임의의 점 에서 에 내린 정사영을 이라 하고,    ≥

에서 에 내린 정사영을 이라고 한다.    은 한 평면을 이루는가? 그 이유는? 그 평

면의 방정식은? 

문제를 아주 풀지는 못했으나 직관적으로 평면이 될 것이라고 설명했습니다. 

Ⅱ 번문제

일 때,     ≤≤  or   이라고 하자.

■ (ⅰ)  ∙  를 그리고, 가  일 때 의 값을 나타내시오. 

(   각각의 숫자가 기억나지 않음.    중의 하나임)

그래프 그렸음.

■ (ⅱ) 일 때,  ∙   와   의 교점이 개 생기게 하는 값의 범위는??

우선 값이 일 때, 일 때, 그 사이일 때로 나눠서 그래프를 그렸으나 교수님의 표정이 그렇게 좋

지는 않았음. 때문에 뭔가를 고쳐야 한다는 것은 알았지만 어떻게 고쳐야 할지 몰라 당황했음. 

기타
특이사항 ∙
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대학명 학과(부) 자유전공학부

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원합격(예비4번, 3차 충원)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고른기회전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명, 학생1명)

평 가 내 용
∙ 교과(학업)적성 평가(종합적 사고력, 문제해결능력, 의사소통능력, 공적윤리의식, 제출서류

의 진실성 등)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차
∙ 대기실 대기 → 면접실 앞으로 이동 → 면접실 앞에서 대기(약 15분) → 면접(약 15분 이

내)

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 가번호와 면접 순서 같음

질문과 
답변
요약

■ 전체적으로 자소서가 큰 그림을 그리는 거 같은데, 학문의 발전, 이게 무슨 뜻이냐?

크게 세 가지 영역으로 나누어 말씀드릴 수 있을 것 같습니다. '환경-생물의 생김새', '철학-과학기술
', '환경-건축'으로 나눌 수 있을 것 같습니다.

■ 그래서, 하고자 하는 목적이 무엇입니까?

이를테면, 데카르트의 근대철학이 과학기술의 발전에 영향을 끼쳤듯, 두 요소가 맞물려서 발전하는 
과정을 서술하고 싶습니다.

■ 1학년 꿈이 대통령에서 자유전공학부로 바뀌었는데, 느낌은 알겠는데, 구체적으로 바라는 게 뭐냐?

어..일단 작가가 되고 싶습니다. 이러한 요소를 잘 섞고 대중들이 좀 더 관심을 가지도록 하고 싶습니
다.

■ 3학년 논술시간 소크라테스의 변명을 읽었다고 나오는데, 어떻게 생각하냐?

솔직히, 신경 쓴 활동이 아니라, 잘 기억이 나지 않습니다.

■ 작가고 대중에게 알린다길래 물은 질문인데, 소크라테스의 변명은 소크라테스가 대중에게 변론하는 것
이다. 이때 어떻게 하면 상대가 받아들었을까?

듣다보니 기억이나서 말씀드리면, 소크라테스는 대중을 지적했습니다. 이때 대중을 바로 적대시하여 
그들의 반발심을 샀고, '쟤 말은 듣지 말아야지'라는 인식을 심어주었습니다. 
대중이 기분 나쁘지 않도록, 그들의 입장을 인정하면서..비판할 부분을 비판해야한다고 생각합니다.

■ 상대가 틀리면 어떻게 할 거냐. 말했듯 데카르트의 철학과 과학기술 발전이 틀렸다면?

그 경우, 비판할 부분만 하는 게 중요하다고 생각합니다. 이를테면데카르트 철학과 기술발전 중 특정 
부분만 비판해야합니다. 만약 전체를 비판한다면, 그 외에 다른 부분을 공격해서 불필요한 것을 만들 
필요는 없다고 생각합니다.

■ 그래도 내 말을 안듣는 사람이 있으면 어떻게 하겠냐?

그럴 경우, 정말 안 듣는다면, 말을 안해도 된다고 생각합니다. 그런 사람들의 생각이 안바뀌는 한..
의미가 없다고 생각합니다.

■ 그러면 목표가 무너질 수도 있는 거 아닌가요? 다른 사람이 안들으면.(질문은 아니었음)

■ 철학과 굴뚝청소부라는 책에서 문제의식을 읽었다는 데, 지원자의 문제의식은 뭐냐?

인생의 문제의식은 삶의 허무함 극복이고, 사회적 문제의식은 기득권층의 권력 분산입니다.

■ 본인의 문제의식에 대해 어떻게 생각하냐?

인생의 문제의식 허무함 극복은 제가 배우는 일에 재미를 느껴서 그 쪽으로 일을 하려고 한다. 사회
적 문제의식은 기득권층에게 권력이 몰리는 것이고 이러한 것을 시스템을 통히 해소하는 게..목적인
데-(살짝 어리버리), 시스템은 어..민주주의와 같은 것을 말합니다.

■ 기득권층이 무조건 나쁜 게 아니지 않냐?(살짝 말끊은 느낌인데, 면접관도 내 말 끊고 들어온 거라서 
막 부자연스럽진 않았음.)

아 그 부분에 대해서는 기득권층에 나쁜 것이 아니라, 기득권층으로 권력이 몰리면, 최악의 사태를 
방지하기 어려워집니다. 좋은 때는 좋은 결과를 내겠지만, 잘못되었을 때 최악을 막는다는 점에서 이
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런 말을 했습니다.

■ 배우는 일에 재미를 느낀다는데, 자소서에 없는 책 중 인상 깊은 게 있냐?

반 고흐 영혼의 편지가 기억에 남습니다. 학문적인 내용은 아니지만, 고흐의 인생을 다룬 책인데, 이
를 보며 제 삶을 성찰하게 되었습니다. 저도 좋아하는 일에 헌신하는 삶을 살고 싶다는 생각을 하게 
되었습니다.

■ 크림반도가 최근 통합되었는데(모르겠단 표정을 지으니 친절히 설명해줌), UN이 반대했다. 그 이유가 
뭐라고 생각하냐.

유엔에는 상임이사국이 있고, 그중 미국과 일본처럼 자본주의, 민주주의 체제를 지닌 국가가 있습니
다. 이들이 러시아를 견제하기 위해 압력을 행사할 수도 있다고 생각합니다. 한편, 저와 같은 입장에
서는 크림반도 통합이 권력 균형 유지를 어렵게 하므로 반대할 수도 있을 것 같습니다.

■ 지원자는 찬성이냐 반대냐.

찬성합니다.

■ 국민의 대다수가 동의를 했기 때문에 찬성이라고 보면 되겠지요?(끄덕끄덕함)

■ 좀 상관없는 질문인데, 영어 성적이 유난히 낮은데 이유가 있나?

중학교 들어와 유난히 기초가 부족했는데, 영어는 단어, 문장, 어법, 듣기 모두 부족했습니다. 선생님
과 상의한 결과 단어부터 차차해서 문장해석 실력을 늘려나갔습니다. 그런데, 내신 시험은 주로 어법
이 나왔고, 해석도 안되는데 어법 체계를 잡는데는 어려움이 있었습니다. 그래서 성적이 부진했습니
다.

■ 전체적으로 성적이 오르는데, 영어가 유난히 잘 안 올라서, 특별한 이유가 있나 싶어서 물어봤다.

■ 1~2분 정도 남았는데, 마지막 말이 하고픈 말이 있나?

남들에게 인정 받는 것은 참 기분 좋은 일 같습니다. 그런 의미에서 1차 합격을 시켜준 시립대학교에
게도 감사함을 느낍니다. 어찌보면, 가장 어둡지만, 그렇기에 가장 밝게 빛날 수 있는 이 시기에 저를 
인정해주시고 기회를 주셔서 고맙다는 말씀드립니다. 

기타
특이사항

∙ 예상질문에 들어온 게 없었고, 신경 안쓴 부분에서 물어봐서 당황함.
∙ 준비 안 된 부분을 꼬리에 꼬리를 물고 물어봄
∙ 두 분 계셨는데, 한 분이 주로 질문하고 옆의 분은 거의 질문 안하심. 옆의 분 인상이 부드럽지 않아서, 

부담됨.

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실1→대기실1→면접실2→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 단정한 옷차림과 신분증을 꼭 들고가세요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 데카르트 마케팅이 무엇이며 왜 데카르트 마케팅이라고 부르는 지 이유를 말해보세요

답변1 : 데카르트 마케팅은 유명한 작가들의 작품을 디자인으로 이용한 것으로 art와 tech가 결합한 

단어가 데카르트 이름과 유사하여 데카르트 마케팅이라고 부릅니다.

■ 질문2 : 테일러 함수를 공부했다고 하는데 자세하게 설명해 주세요.

답변2 테일러 함수에 대해 설명을 했음, 지금은 뭐라 답했는 지 기억이 안남.

■ 질문3 : 인문사회프로젝트에 논문을 작성했다고 했는데 그 논문에 대해 말해보세요.

답변3 : 경제 동아리에서 부산 진시장과 백화점의 유통구조를 비교하는 활동을 하였는데 이를 계기로 
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대학명 학과(부) 경제학부

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수 2인, 지원자 1인, 생기부 기반 면접 

평 가 내 용 ∙  

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반으로 질문

면 접 절 차 ∙ 생기부 기반 면접

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 경영학과 경제학의 차이는?

답변1 : 경영 – 이윤 극대화, 경제 – 각 경제 주체들이 효율적으로 경제활동을 할 수 있도록 도움을 

줌. (정확하지 않음.)

■ 질문2 : 왜 서울시립대 학교 경제학과여야 하는가?

답변2 : 서울시립대가 공동체 의식을 바탕으로 하는 공공의식을 중요시하는 학교임을 알고 있다. 경

제 정책 수립하는데 정직함은 기본 조건. 서시대에서 학업적 성취와 더불어 인성적 성취도 이룰 수 
있으리라 생각하여 오게 됨.

■ 질문3 : 선거권 연령을 인하해야 하는가?

답변3 : 그렇지 않다. ~~~~~~

■ 수학 성적이 뛰어난데 공부법이 있나?

모의고사를 보고나면 항상 오답노트를 함.

■ 가장 좋아하는 과목은?

세계지리. ~~~~~~~~~~~

■ 경제학과에서 가장 중요하다고 생각하는 과목은?

수학. ~~~~~~~~~~~~~~~~

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

~~~~

기타
특이사항

전통시장과 백화점의 유통구조와 개선 방안을 조사를 하여 그 내용을 위주로 논문을 작성하였습니다.

■ 질문4 : 최저 임금제에 찬반에 대해 자신의 입장을 말해주세요

답변4 : 저는 최저 임금제에 대해 찬성합니다. 최저임금제는 저희가 복지 국가가 되기 위해 우선적으

로 나아가야 하는 과정이며 자영업자의 부담을 줄어들기 위해 자영업자를 지원하는 정책과 함께 실
시를 하면 좋을 것 같습니다.

■ 질문5 : 영어를 잘하면 경영자로서 얻게 되는 이익은 무엇이며 해외로 진출을 하는 게 목적이다면 왜 

진출을 할까요?

답변5 : 영어를 하면 다국적인 기업으로 발전 할 수 있으며 수익을 얻기 위해 진출을 한다고 하였음

기타
특이사항 ∙ 자기소개서와 학생부를 세세하게 확인하시고 막상 해보면 아무것도 아니니 긴장하지 마세요!
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대학명 학과(부) 도시공학-국제도시개발학 전공

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명이 학생 1명에게 질문)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 학업적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접 (교복 착용 불가), 수험표, 신분증(생년월일 기재된) 지참 필수

질문과 
답변
요약

■ 긴장 풀 겸 앞에 있는 유의사항 읽어볼게요

■ 자기소개 해볼까요?

안녕하세요, 저는 도시공학-국제도시개발학과에 지원한 5번 지원자입니다. 지원동기를 말하자면 저는 
도시공학이 단순히 살 집을 짓는 건축뿐만 아니라 인문, 경제, 사회 전반의 지식들을 폭넓게 배울 수 
있는 과라고 생각했기 떄문에 매력적이라고 느꼈습니다. 그리고 도시공학에서 의사소통능력이 가장 
중요하다고 들었는데, 저는 친구들을 이해하려고 노력했고, 그것을 인정받아 3년동안 학생회 활동을 
잘 수행할 수 있었습니다. 이런 저의 성격이 이 과에 적합하다고 생각했기 때문에 도시공학-국제도시
개발학과에 지원했습니다.

■ ‘걷고싶은 도시’에 대해 탐구한 과정이랑 해운대, 광안리 비교한거랑 관련지어서 설명해보세요

 ‘걷고싶은 도시’ 라는 용어는 ‘어디서 살 것인가’ 라는 책에서 쓰인 것인데, 사람이 거리를 걸을 때 그 
길에서의 풍경이 얼마나 자주 바뀌는가, 그리고 이벤트가 얼마나 많은가에 따라 걷고싶어하는 정도가 
다르다는 내용이었습니다. 제가 3학년 때 동아리에서 이 내용을 토대로 부산의 해운대와 광안리의 해변
을 비교해서 보고서를 작성했습니다. 해운대와 광안리는 같은 해변이지만 실제로 걸어봤을 때 많이 다
른 느낌을 받았는데, 먼저 해운대의 경우에는 차도, 화단, 인도, 해변의 순서로 배치가 돼있기 때문에 
인도를 걸을 때 바다와 온전히 함께 걷는 느낌이 들었습니다. 해변에서의 버스킹에도 더 잘 집중할 수 
있었고요. 반면에 광안리는 화단이 인도와 해변 사이를 가로막고 있어서 인도를 걸으면서 바다를 감상
하기에는 조금 힘들었습니다. 물론 차도와 인도가 연결되어 있어서 차에서 타고 내리기에는 해운대보다 
편하겠지만, 해변을 걷는다는 느낌보다는 차도를 걷는다는 느낌이 드는 점이 조금 아쉬웠습니다.

■ 봉사활동으로 감천 문화마을을 다녀와서 디즈니피케이션에 대해 생각했다고 적혀있는데 설명해볼래요?

감천 문화마을은 원래 재개발 지구였는데 마을 활성화를 위해서 그곳의 주민들이 관광지로 개발한 
곳입니다. 지금은 부산의 대표적인 관광지로 유명하지만, 오히려 그곳을 찾는 관광객들 때문에 주민
들이 불편함을 겪고 있다고 들었습니다. 주거지 본래의 역할을 제대로 하지 못한다는 점에서 디즈니
피케이션을 생각한 것 같습니다.

■ 도시공학에 대해 많이 공부한 것 같은데 왜 이 학과에 지원했어요?

도시공학-국제도시개발학과의 커리큘럼을 찾아봤을 때 도시공학뿐만 아니라 도시사회학도 같이 배운
다는 점에서 더 다방면으로 배울 수 있는 학과라고 생각했습니다.

■ 이 학과에 들어와서 앞으로 하고싶은게 뭔가요?

이 학과에 합격한다면 서울시립대에서 이론적인 기반을 탄탄히 하고 창의력을 기른 다음 ‘스마트 도
시디자인 스튜디오’ 와 같은 시립대만의 특별 프로그램에 참가해보면서 실무적인 능력도 갖추고 싶습
니다. 이 학교를 졸업하고 나서는 솔직히 정해놓은 진로는 없습니다. ‘꼭 이걸 하고 싶다’ 보다는 많
은 것들을 하고 싶습니다. 국제도시를 직접 만들어보고 싶기도 하고, 설계 단계에서부터 참여해보고 
싶기도 하고, 꼭 새로운 도시를 건설하지 않아도 개발이 필요한 도시를 개발하는 것도 해보고 싶습니
다.(웃음) 일단은 이 학과에서 공부하면서 공간을 다방면에서 바라볼 수 있는 시각을 먼저 기르고 싶
습니다.

■ 지원자가 생각하는 좋은 도시가 어딘가요? 

제가 생각했을 때는 싱가포르가 가장 좋은 도시인 것 같습니다. 저는 ‘국제도시’를 중요하게 생각하
는데, 제가 생각하는 국제도시란 사람이 많이 모여야 하고, 사람이 많이 모이기 위해서는 경제력이 
필요하다고 생각합니다. 그러기 위한 방법에는 여러 가지가 있는데, 싱가포르 같은 경우에는 관광지
로도 유명하고, 아시아의 무역중심지이기도 하고, 금융지구가 형성돼있기 때문에 여러 가지가 융합돼
있는 국제도시라고 생각했습니다. 그래서 싱가포르가 좋은 도시라고 생각합니다.
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대학명 학과(부) 물리학과

면접일시 2019년 11월 00일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반, 수학문제

면 접 절 차 ∙ 대기실, 면접실 앞 복도 의자, 면접, 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15-20분(10분 수학문제, 5-10분 서류기반)

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 을 미분하면 이 된다. 이를 도함수의 정의를 이용하여 증명하라

답변1 (도함수의 정의가 기억이 안나서 그래프로 설명을 함)

꼬리질문: 그래프만을 이용해서는 정확한 식을 구할 수 없다.(이때부터 힌트를 주셨다.)

힌트를 듣고 증명

■ 질문2 : 그러면 sin의 미분이 cos임을 증명하라.

답변2 lim
  


sinsin
이 식에서 삼각함수의 덧셈정리를 사용해서 정리를 하면 cos가 나

온다. 

■ 질문3 : 아까 sin의 미분을 증명할 때 lim
  


sinh
가 이라고 했는데 이를 증명해줄 수 있는가?

답변3:(단위원을 이용해 설명을 하려 했지만 계산을 하던 도중 값이 무한대가 나와서 교수님이 서류

기반면접으로 넘어감)

서류기반 면접: 

■ 1. 지원동기

■ 2. 책을 많이 읽었는데 이 책을 왜 찾아보게 되었는가?

■ 경제적인 얘기를 주로 다뤘는데 개발도상국 중에서 사회적인 측면에서 생각해본게 있나요? 

제가 ‘부시맨과 레비스트로스’ 라는 책을 읽은 적이 있습니다. 그 책의 첫 장에서 ‘원주민들에게 쇠도
끼를 주면 무슨 일이 일어날까?’ 라는 내용이 있었는데, 저는 쇠도끼를 줬을 때 그저 생산력이 늘어
나서 긍정적인 변화가 생겼을 것이라고 생각했습니다. 하지만 본문을 읽어보니 선교사가 교회에 나오
는 여자와 아이들에게 쇠도끼를 나눠줌으로써 원래 권력을 쥐고 있던 돌도끼를 만들 수 있는 남자 
기술자들의 입지가 약해져 그 사회의 계급관계에 큰 변화가 생겼고, 그뿐만 아니라 돌도끼를 만들기 
위해 원래 교역해왔던 다른 부족과의 관계도 달라짐으로써 그저 ‘긍정적인 효과’ 라기 보다는 더 심
각한 변화를 일으킨다는 것을 알게 되었습니다. 저는 ‘현실에서 이 쇠도끼와 비슷한 것이 뭘까?’라는 
생각을 했고, 그 결과 ‘땅’ 이라고 생각했습니다. 만약 A 도시와 B 도시가 있는데 A 도시의 땅값이 
올라가면 부의 격차가 벌어지는 것이기 때문에 그곳에 사는 사람들의 일종의 힘이 달라진다고 생각
했습니다. 그래서 이런 격차를 줄이기 위해 B 도시를 개발하는 방법으로 해결하는건 어떨까 라는 생
각을 했습니다. 

■ 마지막으로 지원자 어필해보세요

제가 고등학교 1학년 때 도시공학에 관심을 가지고 난 뒤부터 서울시립대학교가 저의 드림스쿨이었
습니다.(웃음) 서울시립대학교가 도시과학 특성화 대학이니만큼 이 분야에서는 최고의 대학이라고 생
각하기 때문에 저는 꼭 이 학교에서 공부하고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 전체적으로 부드러운 분위기여서 중간중간에 혼자 불안해하지만 않으면 될 것 같다.
∙ 15분을 칼같이 지키는 것 보다는 지원자의 말을 끝까지 들어주려고 하시는 것 같다! 
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■ 3. EHT프로젝트에 대해 조사를 했다고 했는데 어떤역할을 했고 어떤 것을 조사 하였는가?

■ 4. 마지막으로 할 말

기타
특이사항

∙ 미적분의 기본적인 개념 특히 증명부분에 대해 물어보는 것을 보니 면접 전에 기본적인 증명은 공부를 
하고 가는 게 좋을 것 같음. 

대학명 학과(부) 전자전기컴퓨터공학부

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(예비 22)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→ 면접실→ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복이나 학교체육복 착용 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 서울까지 올라오시느라 고생 많이 하셨습니다. 힘들진 않았나요?

답변1 : 철도파업 때문에 기차표 구하는 게 제일 힘들었습니다. 하지만 이렇게 막상 서울시립대학교
에 와보니 힘들었던게 생각이 나지 않습니다. 

■ 질문2 : 네 그럼 본격적으로 시작해 보겠습니다. 혹시 물리1 내용 중에 패러데이 법칙을 식으로 적고 
설명해 보실 수 있으신가요?

답변2 : (제대로 적고 설명까지 나름 잘 진행했다.)

■ 질문3 : 네 그럼 함수가 연속한다는 것은 무엇을 의미하는 지 설명해보세요.

답변3 : 어떤 특정한 점에서 함수가 연속한다는 것은 그 점에서의 좌극한, 우극한, 함숫값이 모두 같
은 상태를 의미합니다.

■ 질문4 : 그렇다면 함수가 연속하면 미분가능하다고 말해도 될까요?

답변4 : 그렇지 않습니다 함수가 미분가능하려면 연속한다는 조건이 필요하지만 연속이라고 해서 미
분가능하다고 할 수 없습니다. 함수에서 좌미분계수와 우미분계수가 다른 뾰족한 점에서 연속인 경우 
그 지점에서 미분불가능합니다.

■ 질문5 : 그렇죠 그러면 자기소개서 1번에 의하면 수학적 명제를 그림으로 증명했다는데 코시-슈바르츠 
부등식을 한번 지금 증명해 보세요

답변5 : (이 부분은 준비를 못해가서 당황했다.) 제가 1학년 때 한 활동이라 잘 기억이 안 나지만 시
그마를 이용한 자연수의 거듭제곱의 합은 증명할 수 있는데 혹시 그걸 설명 해봐도 될까요?

■ (허허 웃으며) 그러세요.

 (열심히 설명했다.)

■ 질문6 : 지원동기가 어떻게 되시나요?

답변6 : 학교에서 진행한 4차 산업혁명에 관한 특강을 들으며 4차 산업혁명시대에는 컴퓨터공학을 
필두로 전기전자공학이 경쟁력 있을 것이라는 생각이 들었고 이에 관해 전문적인 공부를 해보고 싶
었습니다. 관련 학과를 찾아보던 중 서울시립대학교는 다른 대학교들과는 다르게 전자전기컴퓨터공학
부라는 학부를 통해 제가 배우고 싶었던 3개의 학문을 하나의 학과에서 배울 수 있다는 장점을 알게 
되었습니다. 또한 이 학과의 인재상이 단순히 물리, 수학에 대한 흥미가 높은 학생이 아닌 리더십과 
영어능력또한 우수한 학생을 원하는데 학교생활동안 여러 리더경험과 영어프로그램 참여 경험이 있
는 저는 이 인재상에 부합된다고 생각하여 지원하게 되었습니다.

기타
특이사항

∙ 예상했던 것과 다르게 전공적인 부분을 많이 물어보셔서 당황했다.
∙ 들어가면 칠판이 있는데 칠판을 이용해 적어보시라고도 하시니 이에 대해서도 대비하는 것이 좋다.
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대학명 학과(부) 스포츠과학과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 충원합격(예비 17)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형(학과모집)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(학생1 교수2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양+교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 조 확인(A/B/C조)-조별로 순서 뽑기-대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생활기록부나 자기소개서를 봤을 때, 올림픽에 관련된 일을 하고 싶은 것 같은데 올림픽과 같
은 국제적 스포츠 대회가 가지는 단점이 뭘까요?

답변1 : 국제적 스포츠 경기는 국가 간의 협력이라는 좋은 취지를 가지고 실행되고 있지만, 경제 면
과 안보 면에서 위험성을 지니고 있다고 생각합니다. 먼저 경제적으로는 몬트리올 올림픽을 예로 들 
수 있는데, 올림픽을 위해 해당 지역에 여러 시설과 인프라를 구축했지만 올림픽 이후 관광이 활성화
되지 않아 그런 시설 건축의 비용을 주민들이 모두 떠안게 되었습니다. 또 안보 면에서는 뮌헨 올림
픽 때의 테러처럼 국제적 분쟁이 발생했던 예가 있습니다.

■ 질문2 : 그렇다면 그런 문제를 해결할 방법이 뭘까요?

답변2 : 우선 경제적인 면에서는, 올림픽을 함으로써 얻을 수 있는 경제적 이익들이 주민들에게 고르
게 분배되어야 할 것 같습니다. 올림픽 이후 관광 산업에 적극적으로 투자하는 것이 그 방법이 될 수 
있을 것입니다. 안보 면은 현재 4차 산업혁명의 중심인 AI 시스템을 통해 훨씬 더 안정화된 보안 체
계를 만들 수 있을 것이라 생각하고, 분쟁 자체를 방지하기 위해 올림픽 이전에 국가 간의 우호적인 
관계가 보장되어야 할 것이라 생각합니다.

■ 질문3 : 그렇다면 올림픽을 주관할 때 창의성이 우선되어야 할까요, 논리성이 우선되어야 할까요?

답변3 : 올림픽이란 국가 간의 경기이고, 국가 관계에는 변수가 굉장히 많습니다. 언제 새로운 분쟁
이 터질지 모르고, 그로 인해 세계인의 의식도 함께 변화하는데, 그런 다양한 변인들에 있어서 물론 
논리성도 필요하지만 각각의 상황에 유동적으로 대처하기 위한 창의성이 더 우선되어야 한다고 생각
합니다.

■ 질문4 : 신체운동이 뭔지 아나요?(신체운동전공 교수님)

답변4 : 신체운동은 스포츠나 건강, 발달을 포괄하는 신체에서 일어나는 물리적 현상을 지칭하는 것
이라 생각합니다.

■ 질문4-1 : 맞습니다. 그럼 인류사적 관점에서 신체활동이 가지는 의미는?

답변4-1 : 인류사적 관점에서는 진화가 신체운동과 밀접한 관련이 있다고 생각합니다. 선사 시대부터 
인류는 환경에 맞게 신체를 발전시켰는데, 여기에서 환경은 생존과 관련된 수렵, 채집의 문제였습니
다. 그렇기에 더 잘 먹고 살기 위해서 신체를 발전시켜나가는 과정인 진화가 신체 운동의 일부였다고 
생각합니다.

■ 질문4-2 : 그걸 한 단어로 요약하면?

답변4-2 : 돌파구인 것 같습니다.

■ 질문4-3 : 생존 전략인 것 같은데...

답변4-3 살아남기 위해 불리한 신체 조건을 극복하기 위한 돌파구와 비슷한 맥락인 것 같습니다.

■ 질문5 : 10년 후에 뭘 하고 있을 것 같나요?

답변5 : 10년 후의, 29살이 된 저는 스포츠를 통해 국제적 분쟁을 해결하고 평화를 추구하는 신념을 
지니며, 대한체육회 국제교류부 혹은 국제대회부에서 일하며 평화를 지향하는 올림픽을 개최하고 있
을 것 같습니다. 또한 2032년에 개최될 가능성이 있는 남북 공동 올림픽 개최를 주관하는 사람이 되
어 있으리라 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 생기부 확인 면접이라고 적혀 있지만 교수님들이 자기 전공 지식을 물어보심. 면접 전에 진로 관련 전공 
교수님이 아닐지라도 전체적으로 기본 지식은 갖춰 가야 할 듯
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대학명 학과(부) 컴퓨터교육과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격(예비 6번, 4차 전화발표)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형(학과모집)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 서류(학생부, 자기소개서)를 바탕으로 한 인적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-번호추첨-3명씩 면접실 앞에서 대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 7분

유 의 사 항 ∙ 교복X, 자기소개서, 생기부 꼼꼼하게 읽기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개와 함께 이 과에 지원하게 된 동기에 대해서 말씀해 주시겠어요?

안녕하십니까 저는 학생들과 함께 4차 산업혁명 시대를 이끌어가는 컴퓨터 교사가 되고 싶은 대기번
호 000 지원자입니다. 저는 해킹과 관련된 뉴스 기사를 보고 ‘정보보안전문가’ 라는 꿈을 가졌습니
다. 그러던 중 ‘전설의 해켜’라는 책을 읽고, 논문을 읽게 되면서 해킹 사고의 많은 부분이 대중들의 
보안 의식이 신장되지 못했기 때문이라고 생각하게 되었습니다. 그래서 보안 관련 정보를 전달해 주
는 사람이 되고 싶었습니다. 하지만 제가 꿈꿔왔던 정보보안전문가는 제 목표와 거리가 있다고 생각
하였고, 새로운 진로에 대해 고민해 보았습니다. 수학 축전에 참여했던 경험, 수학, 국어반장 활동에
서 지식을 나누면서 얻는 보람에 대해서 생각해 보게 되었고, 많은 학생들과 가까이에서 소통하고 싶
다는 생각을 하게 되었습니다. 4차 산업혁명시대가 도래하면서 일상생활에서 나타나는 많은 문제들을 
해결하기 위해서는 학생시절부터 컴퓨터 프로그래밍을 통한 창의적인 사고를 기르는 것이 중요해지
고 있습니다. 이를 담당하는 컴퓨터 교육자의 필요성을 느껴 성균관대학교 컴퓨터 교육과에 지원하게 
되었습니다.

■ 질문2 : 4차 산업혁명이 도래하면서 지원자가 생각하는 컴퓨터 교사의 역할? 자질? 에 대해서 말씀해 
주시겠어요?

4차 산업혁명이 도래하면서 우리 주변에는 많은 문제들이 발생하고 있습니다. 컴퓨터 교사는 그 문제
들을 컴퓨터 프로그래밍을 바탕으로 표현할 수 있고 해결할 수 있도록 창의력을 길러 주어야 한다고 
생각합니다. 또한 교사는 전공에 대한 전문적인 지식 습득이 중요하지만 학생을 사랑하는 마음을 가
져야 한다고 생각합니다, 교사는 학생들에게 멘토의 역할을 해야하기에 학생들을 사랑하는 마음을 바
탕으로 학생들이 학교에서 생활하면서 겪는 일에 공감하고 조언하고 미래를 함께 세워가는 것이 필
요하다고 생각합니다. ( 컴퓨터 교사만의 자질에 대해서 조금 더 생각해 보는게 필요하였을 것 같다.)

■ 질문3 : 혹시 아까 ‘전설의 해커’라는 책이 어떤 내용이었나요?

전설의 해커라는 책에서는 여러 해커들의 업적에 관한 내용이 인물 별로 나열된 것이었습니다.

■ 질문3-1 : 그렇다면 어떤 인물을 보고 ‘정보보안전문가’라는 꿈을 가지게 되었나요?

 ‘리처드 스톨만’이라는 인물이었습니다.

■ 질문3-2 : 리처드 스톨만의 업적에 대해서 설명해 주실 수 있나요?

리처드 스톨만은 자유소프트웨어를 주장하고, 자유소프트웨어 재단을 설립한 인물로서, 자유소프트웨
어 운동의 도덕적, 정치적, 법적인 기초를 세우는 데 본질적인 영향을 주었습니다.

■ 질문3-3 : 그러면 혹시 해커들의 이야기를 다룬 다른 책을 읽어 보신 적이 있나요?

 ( 처음에 질문을 제대로 못 들어서 다시 질문함 ) 네, 유명한 해커들의 어린 시절 이야기부터 성장하
면서 일어나는 일들에 대한 책인 ‘해킹, 침입의 드라마’라는 책을 읽은 적이 있습니다.

■ 질문4 : 그러면 혹시 컴퓨터 프로그래밍 해 본 경험이나, 컴퓨터 언어 배워 본 것이 있나요?

아니요, 없습니다. 학교 정보 시간에 하드웨어에 관해서 배웠고 따로 배웠던 것은 없었던 것 같습니
다.

■ 질문5 : 학교 정보시간에 배운거 한 번 다 말해 볼 수 있을까요?

아... cpu의 역할과... 운영체제의 자원 관리 기법에 대해서 배웠는데 정확하게 기억이 안나는 것 같
습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말 있습니까? 있으면 하세요.

저는 학교 정보 시간에 소프트웨어와 관련된 다양한 지식을 배우고 싶었으나 실제로 배웠던 것은 컴
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퓨터의 하드웨어에 대한 이론뿐이었습니다. 제가 학교에서 많은 정보를 배우지 못해 아쉬움을 느꼈던 
만큼 코딩 교육과 인터넷 윤리, 정보 보안을 중점으로 열정적으로 가르칠 수 있다고 생각합니다. 수
학 축전에서 학생들을 가르쳤던 경험, 교과 반장을 했던 경험을 바탕으로 성균관대학교에서 교육을 
받게 된다면 학생을 위하는 교사, 나라에 이바지할 수 있는 미래인재를 양성하는 교사가 될 것을 확
신합니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 호텔관광외식경영학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비 9번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도(면접 장소 앞) → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 9분 

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참 / 블라인드 면접(교복 X)

질문과 
답변
요약

■ 세종대학교의 호텔관광외식경영학부에 지원하게 된 게기는?

점점 세계가 글로벌해지고 있고, 호캉스나 욜로족에서 알 수 있듯이 요즘 사람들의 여행에 대한 인식
이 달라져 미래에도 유망할 것 같은 분야였기 때문입니다.

■ 구체적으로 호텔이 왜 뮤망할 것이라고 생각하였는가?

우리나라가 점점 탈공업화 시대에 맞춰 3차 산업과 같은 서비스 직종이 늘어나고 있고, 또한 국내 소
득수준 증가와 호텔, 골프장, 수영장 등을 합친 복합 엔터테이먼트가 발달하고 있기 때문입니다. 

■ 반장을 했는데 재학 중 어려웠던 점이나 갈등 관리 사례가 있는가?

저희 학년은 체육대회에 축구라는 종목이 학습분위기 등으로 인해서 금지되었습니다. 그래서 다른 종
목에 친구들이 적극적으로 참여하려고 하지 않아서 막막 했지만 몇몇 친구들과 함꼐 힘을 모아서 친
구들의 참여를 이끌어냈습니다.

■ 질문4 : 자율정화위원으로 sns 폭력 근절, 흡연 근절 등의 활동을 했는데 구체적으로 어떤것인지?

 (한 활동이 없어서 지어냄) 선생님에게 양식이 있는 종이를 받아서 흡연 근절이나 sns폭력 방지를 위
한 방안을 적어 선생님께 제출해내는 활동을 했습니다.

■ 질문5 : 구체적으로 어떤 방안을 적었는가?

흡연 근절을 예로 들자면 등교시 교문에서 소지품 검사를 하자고 했었지만, 학생의 인권이라든지 여
러 면에서 고려하지 못해서 실패했습니다.

■ 질문6 : 호텔리어가 된다면 담당하고 싶은 분야는?

저는 주로 외국인 손님들과 이야기를 해보고 싶었습니다. 그래서 손님 접대라든지 좀 실무적인 것을 
해보고 싶습니다.

■ 질문7. 재학기간중 제일 관심이 갔던 과목이 있나요?

저는 한국지리라는 과목을 좋아했습니다. 

■ 질문8 : 구체적으로 어떤 주제가 흥미로웠나요?

수업시간에 대기업과 중소기업의 격차에 대해서 조사해서 발표해봤습니다. 우리나라는 대기업이 대부
분의 돈을 벌어들이고 중소기업이 성장하기 힘든 구조였습니다. 그래서 친구들과 중소기업이 성장할 
수 있는 방안에 대해서 토론도 해보았습니다.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

제가 1,2학년 때 홀로 지내시는 어르신들을 돕는 봉사활동을 했습니다. 그 봉사활동을 통해서 느낀게 
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있는데, ‘이 분들은 한번이라도 제대로 된 여행을 다녀본 적이 있을까?’라는 생각이 들었습니다. 그래
서 저는 이 학과에 입학하게 된다면 제 역량을 키워 후에 어려운 분들에게 서비스 기부를 통해 인생
에 잊지 못할 하루를 만들어 드리고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 자기소개서 기반 면접관 한 분, 생활기록부 기반 면접관 한 분
∙ 한명은 날카롭고 한명은 착하심
∙ 2분 쯤에 타이머에서 소리가 나면서 마지막 한마디를 시킴.

대학명 학과(부) 경제학부

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 숙명인재전형Ⅱ(면접형)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(한국인 2명 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성 및 전공 적합성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실 앞 대기⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접(15분)

유 의 사 항 ∙ 교복 착용불가, 신분증 또는 학생증 지참

질문과 
답변
요약

■ 간단하게 우리학교에 지원하게 된 이유를 말해주세요

저는 수학으로 생각한다 라는 책을 접하면서 처음 경제를 접하게 되었습니다. 저는 그 당시 경제현상
과 수학은 별개의 것이라고 생각했지만 표와 그래프로 경제현상을 분석할 수 있다는 점이 굉장히 새
롭게 느껴졌습니다. 그 뒤로 경제이슈에 대해 관심이 많았고 경제이슈에 대해 조사하면서 여러가지 
경제 이슈를 제대로 분석할 수 있는 경제이론을 배우고 싶다는 생각을 하게 되었고 숙명여자대학교 
경제학부에 지원하게 되었습니다.

■ 사회현상조사보고서대회에서 상을 받아셨는데 어떤 현상을 어떻게 조사하셨나요?

저희 조는 일반인, sns 스타, 연예인 중에서 어떤 사람이 광고를 할 때 가장 신뢰도가 높은지에 대해
서 조사하였습니다. 저희 조는 기본적으로 질문지법을 통해 조사하면서 깊이 있는 답변을 얻고 싶어
서 면접법도 같이 활용하여 조사하였습니다. 질문지법은 저희가 직접 질문을 작성하여 사람들이 많은 
곳에 찾아가서 직접 부탁하며 조사하였습니다.

■ (추가질문)그렇게 직접 조사하면서 힘든 점은 없었나요?

모든 사람들이 대답에 응해주진 않았고 지나쳐가기도 했습니다. 하지만 저희 조는 사람들의 이목을 
끌 수 있는 큰 팜플렛을 활용하면서 거리를 돌아다녀 생각보다 많은 사람들이 답변을 해준 거 같아
서 큰 어려움은 없었다고 생각합니다.

■ (추가질문)전체 사람을 100이라고 정했을 때 몇 명정도가 답해준 것 같나요?

정확히는 모르겠지만 60에서 70분 정도가 대답을 해주셨다고 생각합니다.

■ (추가질문)생각보다 많이 해주셨네요. 그럼 이렇게 응답해준 사람과 응답해주지 않은 사람들의 특징을 
말해주시겠어요?

대체로 친구들과 어울려 다니면서 다 같이 저희의 팜플렛에 관심을 가지고 흔쾌히 답을 해주셨고 아
이를 데리고 다니시는 부모님들은 아이들 돌보기에도 충분히 버거워서 지나쳐가셨습니다.

■ (추가질문)그럼 응답을 해준 사람은 대체로 20대, 응답을 해주지 않은 사람은 40대네요. 그럼 이 연구
가 일반화가 가능하다고 생각하나요?

이 자료는 조금 나이대가 나뉘어서 일반화하기 어렵다고 느낄 수 있습니다. 하지만 저희 조는 인테넷 
설문조사를 같이 병행하고 있었습니다. 다행히도 인터넷을 활용한 질문지에는 다양한 나이대가 비슷
하게 있어서 가능하다고 생각합니다.

■ 최저임금에 대한 보고서를 작성하였던데 경제효과에 대해서 말해주세요.

경제효과 + 복리후생비가 최저임금에 산입이 되면 기업의 부담감이 조금 덜 것이라고 생각한다는 식
으로 말함

■ (추가질문) 보통 최저임금을 주는 기업은 어떤 기업이죠? 대체로 알바를 고용하는 기업이 어디죠?
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대학명 학과(부) 영어영문학전공

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(예비6번, 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 숙명인재전형Ⅱ(면접형)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명- 면접관 2명)

평 가 내 용
∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등) -자소서, 생기부 기

반

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-(면접실 앞 의자에서 잠시 대기)-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~ 15분 (공지사항에는 이렇게 적혀 있었는데 실제로는 15분 딱 맞춰서 함)

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 착용 금지, 면접중 외국어(영어) 사용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 오래 대기해서 고생이 많았습니다. 많이 힘들었죠?

괜찮습니다.

■ 질문2 : 대학 다닐려면 서울 올라와서 살아야 되는 거 맞죠? 서울 처음이죠? (말투 때문에 그렇게 느
끼신 것 같음)

어렸을 때 잠시 서울에서 산 적이 있습니다. 숙명여대 다닐려면 다시 서울에 올라와 살아야 합니다.

■ 질문3 : 생기부에 진로가 광고쪽으로 되어 있는데 왜 영어영문학부에 지원했죠?

대체로 소기업이라고 생각합니다.

■ (추가질문) 그렇죠. 근데 보통 소기업에서는 복리후생비를 원래 챙겨주지 않아요. 이래도 기업의 부담
이 줄어든다고 생각하나요?

죄송합니다. 그 점까지는 미처 조사하지 못하였습니다. 이 점을 고려하면 기업의 부담감이 전혀 줄어
들지 않고 높아질 거라고 생각합니다.

■ (추가질문) 그럼 최저임금을 낮춰야한다고 생각하나요?

무조건 낮춰야하는 것은 아니지만 기업의 부담을 고려하여 더 이상이 올리지 않을 필요성은 있다고 
생각합니다.

■ (추가질문) 그럼 본인은 서울에서 최저임금으로만 생활하는게 가능하다고 생각하시나요? 아내도 있고 
자녀도 있는 가정이 최저임금으로 서울에서 살아가는게 가능할까요?

물론 힘들것입니다. 하지만 최근 최저임금이 높아져가면서 기업에서 일자리를 줄이고 있습니다. 이렇
게 되면 오히려 임금을 조금 더 받으려다가 일자리에 잘릴 수 있는 상황입니다. 그렇기 때문에 아예 
일자리가 줄어드는 것보다는 현재의 최저임금으로 살아가는 것이 더 나은 방법이라고 생각합니다.

■ 미중무역분쟁으로 인해 우리나라가 입은 경제적 피해는 무엇이라고 생각하나요?

환율조작국과 환율을 관련시켜서 말했던 거 같음

■ 왜 미국이 중국을 환율 조작국으로 지정했다고 생각하시나요?

원화의 가치와 관련지어 말함

■ 최우수배심원상이라는 것을 받았던데 이 상은 어떤 사람에게 주는 상이에요?

4명의 배심원의 의견을 수렴하여 적절히 조정하고 모든 배심원의 참여를 이끈 사람 이런 식으로 말
한 거 같음

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있으세요?

숙명여자대학교의 커리큘럼을 보면서 경제학 세미나와 같은 학문처럼 학생 스스로 경제의 다양한 현
상들을 분석하고 접할 기회가 많이 열려 있다는 생각이 들었고 학술제와 같은 다양한 활동들이 저를 
더욱 성장시켜줄 것이라고 느꼈습니다. 그렇기 때문에 꼭 합격해서 행복한 대학교 생활을 보내고 싶
습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접실 앞에서 대기할 때 대기시간이 너무 짧아서 당황함
∙ 2분정도 남았을 때 밖에서 문을 두드려 줌 (이때쯤에 마지막으로 하고 싶은 말 물어보는 것 같았음)
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세계의 흐름은 변화하고 있습니다. 기존의 작은 시장이 아닌 큰 시장을 대상으로 광고를 해야합니다. 
그러기 위해서는 세계어인 영어를 능숙하게 구사해햐하는 것은 물론 영미문학을 공부해 소비자층의 
심리를 파악해야 한다고 생각합니다. 그래서 광고보다 영어를 먼저 배워야 한다고 생각했습니다.

■ 질문4 : 광고기획자에게 필요한 자질이 뭐라고 생각해요?

리더십이라고 생각합니다.

■ 자신은 그 자질을 갖추었다고 생각해요?

네. 학교에서 영화수업을 한 적이 있습니다. 거기서 주도적으로 참여해 영화를 만든 적이 있습니다. 
의견을 내는 데에 있어서 적극적으로 참여했고 또 친구들의 의견을 들어 같이 영화를 만들었습니다. 
(사례가 기억이 안 나서 이렇게 이야기함)

■ 질문5 : 성적을 보면 수학성적도 높은데 과 정할 때 고민 되었겠는데요? 왜 수학을 잘해요?

 (당황했음) 수학문제를 많이 풀다보니 성적이 좋게 나온 것 같습니다. 하지만 저는 영어를 말하는 게 
재미있고 영어를 사용하는 데에 있어 큰 흥미를 느꼈기 때문에 영문과 말고는 다른 과를 고민해 본 
적이 없었습니다.

■ 질문6 : 봉사는 많이 했어요?

실 제가 고등학교를 다니고 나서 가장 후회했던 것이 봉사를 많이 하지 못했다는 것입니다. 꼭 숙명
여자대학교에 오면 봉사를 많이 하고 싶습니다. -오 지켜보겠어요

■ 질문7 : 셰익스피어 작품이 자소서에 적혀있던데 읽은 거 뭐 있어요?

햄릿 읽어 봤습니다. -그럼 햄릿의 결말에 대해 어떻게 생각해요?- 안타깝다고 생각합니다.(결말이 
비극인 것 밖에 생각이 안나 이렇게 이야기함....) 고등학교를 다니며 시간이 부족해 제대로 읽어보지 
못했습니다. 영문과에 셰익스피어라는 과목이 있던데 꼭 수강해 자세히 배워보고 싶습니다. 그때 제
가 결말에 대한 저의 생각을 말씀드리면 좋겠습니다. (교수님 두 분 그 과목 힘들텐데~ 이런 식으로 
반응하셨음)

■ 질문8 : 생기부 영어칸에 환유의 의미를 설명하고 영어교육에 도움이 되었다라고 적혀있는데 어떻게 
도움이 되었는지 말해줄 수 있어요?

환유는 은유라고 배웠습니다. 제가 일상생활에서 환유를 사용하여 말할 수도 있고 글쓰기에 적용해볼 
수 있다 생각합니다. 이를 통해 영어교육에 도움 되었습니다.

기타
특이사항

∙ 면접 대기가 오래 걸릴 수도 있으니 간단히 먹을 초콜릿을 들고 가는 걸 추천함. 3시간 정도 대기하다보
면 지치기도 하고 힘든데 자주 화장실 갔다 오고 초콜릿도 먹고 정신 차려야지 면접 때 최상의 컨디션
일 수 있음. 면접 대기실에서는 들고 온 자료를 다들 보고 있고 면접을 보러 갈 때는 가방이랑 소지품 
모두 내야함. 특히 대기실에 도착하면 폰이랑 전자기기는 미리 냄. 그래서 대기실에서 볼 자료는 따로 종
이로 들고 가길 추천함. 면접실은 엄청 훈훈한 분위기이고 대답할 때 눈 자주 맞추어 주시고 웃으면서 
질문해주심. 대답이 짧았으면 되물어 주시고 사례를 따로 물어보심. 면접 반영 비율이 60%나 되다 보니 
심층 면접이라 생기부에 생각지도 못한 거 물어보심. 남자교수님은 간단한 질문을 주로 하시고 여자교수
님은 어려운 질문을 하셨는데 생기부 꼼꼼히 읽고 상세하게 다시 생각하고 오는 걸 추천함. 다들 숙명여
자대학교 면접이 압박 면접이다 하는데 개인적으로 압박면접이라기 보다는 심층면접인 것 같음. 

대학명 학과(부) 영어영문학전공

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 숙명인재전형Ⅱ(면접형)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접, 면접관 2명과 2 : 1(50대의 여성, 남성으로 교수님 같아 보이심)

평 가 내 용 ∙ 인성, 학업역량, 학교생활, 독서 + 평소 사회현상에 대해 얼마나 주체적으로 생각하는가

문 항 유 형 ∙ 심층압박면접, 짧은 토론

면 접 절 차 ∙ 면접 대기실ㅡ면접실ㅡ바로 귀가 조치

면 접 시 간 ∙ 10~13분

유 의 사 항 ∙ 꼬리 질문에 유의할 것, 지원자의 답변에 대한 반박도 있음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 영어시간에 9강 1번 지문인 아파르트헤이트에 대해 발표를 한 경험이 있는데, 이것이 어떤 정
책이며 현대 사회에서 찾을 수 있는 사례는?
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외국을 사례로 설명함

■ 그렇다면 우리나라의 사례로는?

■ 질문2 : 외무영사를 희망하고 있는데 굳이 왜 영어영문학과인가?

■ 왜 굳이 숙명여자대학교 영어영문학과인가?

■ 질문3 : 과거에 프랑스 올랑드 대통령 집권기에 프랑스에서 다음과 같은 일이 있었다. 프랑스 국민 2
명이 해외여행 중 출입 금지 구역에 침입하여 목숨에 위기를 느끼는 상황이 발생하였고, 프랑스 정부
에서 해당 국가에 2명의 목숨을 보장하여 귀국시켜 줄 것을 요구했으나 해당 국가에서는 지시 사항을 
어겼기에 귀국 조치를 거부함. 그에 따라 프랑스 정부는 특공대를 잠입시켜 2명을 불법으로 구조했고 
그 과정에서 특공대원 2명이 순직하였다. 이에 대해 지원자는 국민 2명의 목숭이 우선시된다고 생각하
는가, 순직한 특공대원의 목숨이 우선시된다고 생각하는가?

국민 2명의 목숨을 우선시한다고 근거와 함께 답함.

■ 그렇다면 특공대원 2명의 순직은 당연시 될 수 있는가?

■ 질문4 : 캔터베리 이야기를 원서로 읽었다고 했는데 3가지를 동시에 물으려고 한다. 읽게된 계기는 무
엇이며, 내용 중 가장 감명깊었던 이야기는 무엇이며, 이야기를 토대로 우리 사회에서 찾아볼 수 있는 
유사한 사례로는 무엇이 있겠는가?

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 이야기는?

기타
특이사항

∙ 면접 분위기는 상당히 괜찮았고, 면접관분들 또한 답변을 들으시며 고개를 끄덕이고 웃어주셨기에 긴장
은 덜 되었음. 하지만 예상 질문이 거의 나오지 않았고, 면접이 끝나면 바로 귀가 조치 시키는 것처럼 질
문 하나하나가 학생 개인에게 특화되어 있었고, 유출되어도 위험성이 적을 것 같았음. 또한 본인이 지원
한 학과는 영어영문임에도 사회와 연관지어 설명을 요구하였고, 지원자의 답변에 대한 반박을 구체적으
로 근거를 들어 하셨기에 재반박을 하며 짧은 토론을 한 것 같았음. 또한 지원자가 답변을 머뭇거린다면 
힌트를 주어 지원자가 스스로 답변을 끝마치도록 기다리는 모습이 인상적이었음. 학문적인 지식을 요구
하기보단 지원자가 평소 사회현상에 대해 어떤 생각을 가지고 살아왔으며, 얼마나 자신감있게 이야기하
는가를 보려는 인상이 강했음. 다만, 답변을 일일이 노트북으로 적기에 태도보다는 답변의 질에 대해 고
민하기 바람.(면접이 끝나고 적으신 것을 다시 읽어 보아도 지원자를 떠올릴 수 있을만큼 엄청난 양을 
받아적으셨음.)그리고 면접날 아침에 면접실이 있는 건물 앞의 교정이 좁은 편인데 인파가 너무 많은데
다 특정 종교인(도를 아십니까)들이 학생들에게 접근하여 오래도록 붙잡아 늦을 뻔한 학생을 실제로 목
격했기 때문에 여유있게 도착할 것.

대학명 학과(부) 소프트웨어학부

면접일시 2019년 11월 02일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 SSU미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양과 약간의 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 면접실

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 한번 해보세요

답변1 : 안녕하십니 저는 숭실대의 느티나무가 되고자 지원했습니다. 느티나무는 우직하고 굳센 모
습과 여러 방면으로 도움을 줄 수 있는 모습에서 제 우직한 성격을 잘 나타내고 도움을 주는 사람이 
되고 싶다는 제 바람을 드러내기 때문입니다.

■ 질문2 : 소프트웨어학과쪽으로 진로를 결정하게 된 계기는 어떻게 되나요?

답변2 : 초등학생 시절 부모님이 추천해주신 컴퓨터방과후 수업에서 컴퓨터와 친해지게 되었고, 자연
스럽게 프로그램 개발에 관심을 갖게 되었습니다. 다양한 부분에서 활용될 수 있는 프로그래밍의 매
력에 반해 진로를 결정하게 되었습니다.
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대학명 학과(부) 복지상담학부(사회복지전공)

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 4명 : 교수 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성면접 및 전공적합성)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실->복도 대기->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분

유 의 사 항 ∙ 휴대폰 및 에어팟 제출, 신분증 필수 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 좋아하는 과목과 싫어하는 과목을 말하고, 이류를 말한 다음 좋아하는 과목과 지원한 과를 연
관시켜 지원동기를 말씀해주세요.

답변1 : 저는 과제연구 시간을 좋아했습니다. 사회 문제나 조원과 하고 싶은 주제를 정하여 질적연구

와 양적연구 둘 중 하나를 선택하여 조사하고 원인, 결과, 해결방안 등을 발표하는 시간이였습니다. 

싫어하는 과목은 수학입니다. 공식을 외우기도 어려웠고, 문제를 응용하여 푸는 것도 어려워서 싫어

했습니다.

■ 그럼 이제 좋아하는 과목과 사회복지학부랑 연관시켜 지원동기를 말씀해주세요.

과제연구처럼 사회문제에 대해 조사하는 시간에 흥미를 가졌는데 조사하던 중 사회복지 문제와 관련

된 기사를 많이 봤습니다. 그래서 저는 해외 봉사를 가서 도움이 필요한 사람들에게 도와주고 싶어 

사회 복지를 자세히 배우고 싶어 지원하였습니다.

■ 질문2 : 학교 폭력이 심해지고 있는데, 근본적인 원인은 무엇이라고 생각하고 해결방안은 무엇이라고 
생각하나요?

답변2 : 저는 SNS 발달과 처벌이 약한게 문제라고 생각합니다. 과거에는 SNS 발달이 되지 않아 육

체적 폭력만 있었지만, 현재 지금은 인터넷 발달로 인해 육체적 폭력과 정신적 폭력 둘 다 이루어지

고 있습니다. 또, 미성년자들이 처벌 약화를 알고 악용해 폭력을 행사하는게 문제라고 생각합니다. 

저는 이러한 문제를 해결하기 위해서는 법도 강화해야하고 학교에서는 가해자와 피해자의 격리 조치

가 약하다고 생각하여 격리 조치 문제를 강화해야 한다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 기다리면서 홍보 영상, 동아리 활동 영상을 보여주는데 면접 볼 때 도움될 수 있음.
∙ 복도에서 대기할 때 예상 문제 보여주는데 5분줌.(타이머 잼)
∙ 4명에서 들어가다보니 옆사람이 말할 때 기가 죽는데 의식하지 말고 내가 준비한거 당당하게 말하기!

■ 질문3 : 성적이 되게 상향세를 그리고 있네요. 한번 자랑해 보세요

답변3 : 처음에는 진로계획도 잘 잡지 못하고 학교에 적응하느라 공부에 집중하지 못했지만 제 꿈을 
확실히 찾고 학교에 점차 적응하면서 성적이 오를 수 있었던 것 같습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 복지상담학부(사회복지전공)

면접일시 2019년 11월 21일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 면접자 4명(단체 면접)
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대학명 학과(부) 수학교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 충원합격(예비 1)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관2 : 학생3

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒대기실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 구상시간 3분~4분, 면접실 5분

유 의 사 항 ∙ 주어진 질문은 면접 들어가기 3분전쯤에 주고 바로 면접에 들어감.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (전공적합성)인공지능이 인간의 많은 영역을 대체하고 있다. 인간들보다 인공지능이 문제 대처
능력이 뛰어난다. 본인은 난관에 부딪혔던 적이 있는가? 있다면 사례를 들고 앞으로 어떻게 대할 것인
지 말하시오.

답변1 : 저는 2학년 때 교과서에서 함수의 극한에 관한 자세한 증명이 없는것을 보고 증명을 해보려 
한 적이 있습니다. 하지만 저는 결국 증명 할 수 없었습니다. 후에 대학 수학을 공부할 때 이 부분에 
대해 제대로 다시 공부해보고 싶습니다. 그리고 앞으로 비슷한 상황에 부딪힌다면 저와 뜻이 맞는 사
람들끼리 모여서 함께 해결해 나가고자 노력할 것입니다,

■ 질문2 : (인성)요즈음 유튜브 같은 영상매체들의 자극적인 영상들이 이슈가 되고 있다. 이에 대해 어떻
게 생각하며 해결방안은?

답변2 : 정신적으로 성숙한 성인들은 어느정도 거르고 볼수있다 생각하지만 어린아이의 경우 곧이곧
대로 받아들이는 성향이 있다고 생각합니다. 따라서 tv프로그램처럼 영상을 보기 전 만 15세 이상이 
보기 부적절하다 이런식으로 영상앞에 살짝 넣거나 아니면 영상설명란에 보기의 영상들은 재미를 위
한 과장이 들어가 있으니 참고하길 바란다는 식의 설명을 넣어났음 좋겠다고 생각합니다.(본인 솔직
히 잘 답변했다 생각함 ㅎ)

기타
특이사항

∙ 생기부 들고갈 필요가 없을 정도로 주어진 질문에 답만 요구하기에 순발력이 중요함.(순간 당황했음.)
∙ 그래도 미리 정리하며 가는게 좋음 왜냐면 저런 질문들을 대답할 때 생기부 연관해서 엮으면 좋으니까(1

번 질문 함수의극한 관련답변은 내 생기부에 있음.)

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 인성

문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 대기실 – 준비실(5분동안 질문정독) - 면접

면 접 시 간 ∙ 15-20분, 준비 5분

유 의 사 항 ∙ 준비실에서 질문을 미리 보여주니 5분간 답변구상필요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기는 무엇인가요?

답변1 : 진로탐색ㅇ르 하던 중 타 대학들에 비해 신라대가 연계하고 있는 복지관의 수가 압도적으로 
많아 지원하게 되었음.

■ 질문2 : 가장 좋아하는 과목과 싫어하는 과목, 그 이유

답변2 : 국어와 영어를 좋아하고 과학, 수학을 싫어했는데 국어와 영어는 내 생각을 표현할수 있는 
것에 비해 수학, 과학은 정답이 정해져 있어 논리적이고 딱딱한 느낌이 들어 싫어했다.

■ 질문3 : 10대의 학교폭력문제가 심각한데 그 이유와 해결법

답변3 : 학교폭력은 불확실한 미래때문이라고 생각하며 주변 친구들은 착실히 미래를 준비하지만, 그
렇지 못한 아이들은 장래에 불안은 느껴 타학생과의 격차를 줄이고자 폭력을 행사함. 따라서 학교마
다 위클래스를 도입해 상담을 해줄 시스템이 필요하다고 대답함.

기타
특이사항

∙ 대답이 짧더라도 중심이 잡히고 자신의 신념과 생각이 잡힌 대답이며 교수님들의 호응이 좋았음. 또한, 
면접전 5분간 생각을 정리하는 시간을 최대한 잘 활용해야함.
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대학명 학과(부) 역사교육과

면접일시 2019년 11월 21일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 / 3명씩 면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성/기초소양,학업계획,고교생활 등>)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 대략 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 수험표 지참, 교복 착용 x

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 고교 생활 중 가장 좋아했던 과목과 싫어했던 과목을 말하고 이 과에 지원한 이유를 
관련하여 말하시오.

답변1 : 우선 가장 싫어했던 과목은 수학인데 제가 중학교 시절에는 수학을 좀 잘한다고 생각해 자신감
이 있었는데 막상 고등학교를 오니 공부한 양에 비해 성적이 나오지 않아 아픈 기억을 준 과목이라 별로 
좋아하지 않고 가장 좋아하는 과목은 2학년 때 배운 세계사인데 어릴 적 책에서 읽던 내용이 교과서에 
나와 굉장히 재밌게 공부 할 수 있었고 그 덕분에 성적도 잘 나와서 좋은 추억만 가득해 이 과목을 골랐
습니다. 역사 교사가 목표인 저에게 이런 좋은 기억들이 함께해 이 면접장까지 왔다고 생각합니다,

대학명 학과(부) 스마트전기전자공학부

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  2명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 인성 및 학과관련 

면 접 절 차
∙ 1.입실
∙ 2.면접 시작
∙ 3.퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 지원동기에 ‘어렸을 적’부터 언급금지. 교수님께서 유의까지 하셨음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리학과에 지원하게 된 동기는?

답변1 :  자동차의 연료가 전기로 대체된다는 점과 4차 산업의 발전을 위해서 전기를 더욱 이용해야
한다는 점을 알게 되어 전기의 중요성을 알게 되어 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 :  4차 산업시대에는 창의력이 중요해집니다. 창의력을 발휘하기 위해 어려운 문제를 해결해본 
적이 있습니까? 또는 없다면 앞으로 창의력을 발휘해야할 때 어떻게 할 것인가요?

답변2 :  전 그런 적이 없었던 것 같습니다. 하지만 사람들은 지금까지 협력을 하면서 살아온 존재입
니다. 이렇게 다른 사람들과의 협력을 통해 서로 다른 생각을 공유하면서 합쳐 창의적인 발상을 하도
록 노력할 것입니다.

■ 질문3 :  단체과제 중 자신의 역할을 열심히 수행하지 않는 사람이 있다면 어떻게 할 것인가요?

답변3 :  우선 그 원인에 대해 생각해볼 것입니다. 그렇다고 제가 그 사람의 생각을 완벽하게 이해하
지는 못하겠지만 이런 이해적인 행동을 통해 협의가 잘 될 수도 있기 때문입니다.

기타
특이사항 ∙ 면접 대기 10분전에 면접질문지를 나누어줌
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■ 질문2 : 초,중교에서 휴대전화를 걷는다는 것에 대한 자신의 입장을 밝히고 이유를 말하시오.

답변2 : 우선 휴대전화를 걷는다는 것에 찬성합니다. 국가에서 지정한 공교육 또한 마치지 않은 미성
숙한 나이에 굳이 개인에게 휴대전화를 맡김으로서 얻는 이익이 없다고 보고 오히려 걷었을 때 수업 
분위기 조성, 수업의 질 향상에 더 도움이 된다고 생각하기 때문입니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말은??

답변3 : 우리의 소중한 역사를 간직하는 일은 중요하다고 생각합니다. 저는 다음세대에게 왜곡되지 
않고 진실된 역사를 전하고 싶습니다. 교수님들 개강 때 뵐 수 있었으면 좋겠습니다!

기타
특이사항 ∙ 면접장에 들어가기 전에 질문 한 1~2분 읽게 해주는데 생각보다 쉬우니까 긴장하지 마시길

대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 4명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접구상실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학교에서 한 전공체험행사가 진로에 어떤 영향을 주었는지 말하고 꿈을 이루기 위한 학업 계
획은 무엇인지 말해보세요

답변1 : 대학교 이름을 언급해도 될까요? (네) 저는 고등학교 입학 당시부터 영어에 대한 흥미도가 
높았습니다. 학교에서 주최한 전공체험행사에 다양한 학교가 방문했고 당시 신라대학교 영어교육과 
입학을 희망했기 때문에 신라대를 들었습니다. 강의는 학교 소개, 기숙사 내부 그리고 수시, 정시 모
집 인원 등을 설명해주셨고 그 외 특별한 장학금제도의 혜택과 해외 연수 프로그램 정보를 새롭게 
얻게 되었습니다. 강의가 끝난 후 교과와 면접 전형 차이를 신라대학교 교수님에게 질문함으로써 어
떻게 해야 입학할 수 있는지에 대해 파악할 수 있었습니다. 사실 이 전공행사를 듣고 제 진로를 결정
한 것은 아닙니다. 이미 정해둔 채 영어교사로 진로의 방향을 더 확실하게 잡고 이 학교에 입학하여 
꼭 선생님이 되어야겠다고 확신을 가진 시간이었습니다. 고등학교 때부터 늘 생각해온 교환학생 정보
를 참고하여 해외에서 시야를 넓히고 부족한 실력을 보완하고자 노력하겠습니다. 영어뿐만 아니라 프
랑스어와 같은 다양한 언어 구사 능력, 전공강의에서 들었던 해외연수프로그램을 참가하여 교사가 되
기 위한 발판을 마련하겠습니다.

■ 질문2 : 상대방에게 선의를 베푼 사례와 피해를 입힌 사례를 각각 한가지씩 말하고 향후 자신의 각오
에 대해 말해보세요

답변2 : <다들 봉사활동이나 외부에서 남을 도와준 사례를 말했지만 영어교육과에서 나를 어필하기 
위해서는 학교 내 영어 활동과 연관시켜야겠다고 생각했다> 답변2 : ) 영어를 굉장히 좋아했기 때문
에 영어수업시간에는 어느 시간보다 활동적이고 적극적이었습니다. 영어를 다양하게 접해보고 싶었기
도 했고 영어에 대한 애정이 있는 것을 아는 친구들이 저를 추천해주어 모둠장을 해볼 수 있었습니
다. 교과서에 있는 지문을 해석하고 발표하는 활동에서 비록 실력이 뛰어나진 않았지만 아는 지식을 
동원해 직접 발음하고 가르쳐주며 활동을 마무리해나갔습니다. 그 반대의 사례는 학교에서 한 디베이
트 대회에서 역할을 정하는 과정에서 발생하였습니다. 입안 반박 요약 초점 네가지로 나뉘는데 상대
적으로 쉬운 초점을 가장 잘할 수 있겠다고 생각했습니다. 모두가 쉬운 걸 하고싶어한다는 것을 미처 
생각하지 못하고 “내가 초점 할래”라고 말했습니다. 그러나 당황스러워하는 친구들의 모습을 눈치채
고 “다시 토의로 정할까?”라고 조심스레 말하며 성급했던 제 행동을 바로잡을 수 있었습니다. 저는 
인성, 예절 그리고 교과목에 대한 가르침도 교사가 가져야 할 필수자질이라 생각하지만 그 뿐만 아니
라 세계로 뻗어 나갈 수 있는 시각과 넓은 사고를 갖춘 학생들을 키울 수 있는 능력을 지닌 교사가 
되는 것이 제 각오입니다.

기타
특이사항



신라대학교 ❙ 377

대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 집단면접
∙ 지원자 4명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(지원동기, 논리적 표현, 인성 및 예절, 학업계획 등)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 전체인원 대기실 → 면접 준비실 → 면접실 → 퇴실 

면 접 시 간 ∙ 준비실 2~3분 → 면접 시간 대략 10분 이내

유 의 사 항

∙ 준비실에서 미리 면접 문제를 공개한 뒤 생각할 시간을 1분 정도 줍니다. 1분 동안 문제
를 읽고 후에 답변을 생각해야 합니다. 1분이 지나면 칼같이 질문지가 적힌 파일을 덮고 
진행도우미께 드려야 합니다. 

∙ 교복 착용 금지, 신분증 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 전공적합성 - 본인은 자신의 능력(적성), 흥미, 소통, 성격 4가지 관점 중 중요시 여기는 가치

관은 무엇입니까? (정확한 질문이 기억나지 않아, 질문 중 핵심적인 부분으로 가져왔습니다.)

답변1 : 제가 중요시 여기는 가치관은 흥미입니다. 고등학교 진학 후 저는 진로에 대해 많은 고민을 

했었습니다. 그럴 때마다 부모님께서는 네가 진정으로 하고 싶은 일, 잘하는 일 또 좋아하는 일로 즐

대학명 학과(부) 웰빙체육학부

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 충원합격(예비 13)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접- 면접관 2명, 지원자 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양문제, 전공적합성 문제

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실->구상실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기 40분, 구상 10분, 면접 20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 O, 복장은 단정한 사복. (교복 X)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 가장 좋아하는 과목과 관련하여 자기소개와 함께 그 이유를 서술하고 가장 싫어하는 과목은 
무엇이며 그 이유는 무엇인가?

답변1 : 저는 체육을 가장 좋아합니다. 몸을 활동적으로 움직이면서 운동하는 것을 좋아하기 때문입
니다. 그중에서도 저는 현재 자격증 취득을 위해 운동해부학과 운동처방에 대해 배우고 있기에 자신
의 체형에 맞게 적절한 치료와 더불어 운동을 할 수 있는 요가와 필라테스 그리고 피구 등을 좋아합
니다. 싫어하는 과목은 과학입니다. 어려운 기호들을 외우는 것부터 그들을 응용하여 여러 수학식들
을 푼다던가 과학 현상들에 대해 알아내는 것이 힘들었기 때문입니다.

■ 질문2 : 팀원들과 조별과제를 할 때 자신이 아무런 이유 없이 조별과제가 너무 하기 싫다면 그것을 할 
것인가 하지 않을 것인가?

답변2 : 저는 당연히 할 것입니다. 아무런 이유 없이 자신의 이득만을 생각해서 조별 과제에 참여를 
하지 않는 것은 모두에게 피해를 줄뿐더러 저의 배움의 길을 막는 행동이라고 생각을 합니다. 누구나 
힘든 일은 하고 싶지 않아 하지 않아합니다. 하지만 저의 “항상 최선을 다하자”라는 좌우명처럼 꼭 
해야 하는 일이라면 매사에 최선을 다해서 하는 것이 중요하다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 질문2가 본래 구상실에서 보여주었던 면접질문과 달랐다. 본래는 “팀원이 조별과제를 하지 않는다면 어
떻게 할 것인가?”가 질문이였다.

∙ 분위기는 보통이였다.
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대학명 학과(부) 컴퓨터소프트웨어공학부

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(4 : 2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인셩,전공지식)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비10분 면접10분

유 의 사 항 ∙ 수험표지참, 복장, 신분증

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : AI인공지능이 발달하는 시대에서 자신이 희망하는 전공을 살려 어떻게 적용시키면 좋을지 이

야기하시오.

답변1 : 지금저희가 살고있는 시대는 4차산업혁명시대라고 생각합니다. 4차산업혁명이란 최정단정보

기술과 로봇AI,인공지능이 산업전반에 융합되어 삶의질을 향상시키는 것이라고 생갑하니다.앞에서 말
했듯이 4차산업혁명시대가 되면서 특히 로봇AI가 많이 발전되고있고 실제로도 상용화가 되고 있습니
다. 로봇Ai가 사람에게 편리함을 제공하지만 로봇AI를 해킹하여 오히려 불이익을 줄수도 있습니다. 그
래서 저는 신라대학교 컴퓨터소프트웨어공학부에서 정보보안학과를 전공한다면 전공을 살려 로봇AI의 
보안을 강화하여 해킹을 방지하여서 4차산업혁명의 발전을위해 가담할 것입니다.

■ 질문2 : 살면서 남에게 선의를 베풀었던 경험이랑 피해를 준경험을 말해보시오.

답변2 : 살면서 남에게 선의를 베푼 경험은 겨울방학떄 일본여행을 친구들이랑 갔는데 거기서 길을잃

은 한국인할머니를 만났습니다.할머니의 핸드폰은 다행히 스마트폰이셨지만 해외라서 와이파이가 되
질 않았습니다. 마침 저는 휴대용 포켓 와이파이를 빌려 쓰고있었고, 제 포켓 와이파이를 할머니 폰
에 연결하여 가족들에게 카카오특을 보내어서 가족들을 찾게 해주었습니다. 그리고 제가 피해를 준 
경험은 중학교3학년 때, 학교에서 다리를 다쳐서 입원하여 깁스를 한 적이 있습니다. 다리가 불편한 
저는 급식배식도 혼자 못받고 어딜가나 혼자 이동하기 불편했습니다. 그래서 rmEO 저희반 아이들이 
제 발이 되어주어 매일매일 도와줘서 반아이들에게 피해를 준 것 같습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 학과에 대해서 궁금한점은 있는지? 

기타
특이사항

거울 수 있도록 하라고 항상 말씀하셨습니다. 그리고 저는 그 생각을 받아들여 제가 아이들을 좋아한
다는 것을 알게 되었으며 또한 가르치는 것을 좋아하기에 이 전공을 선택하게 되었습니다. 

■ 질문2 : (인성) 친구와 원만한 관계로 지내다가 작은 싸움으로 소홀해진 경험이 있었을 겁니다. 그 이

유는 무엇이며 해결하기 위해 노력한 방법을 말해주세요. 만약 그런 경험이 없다면 친구와 좋은 관계
를 유지할 수 있던 방법을 말해주세요.

답변2 : 저는 2학년 때 친구와 싸웠던 적이 있었습니다. 같은 중학교를 나온 친구로 둘도 없는 친한 

사이였습니다. 같은 반이 되지 않으면서, 만나는 날이 별로 없었으니 작은 싸움이 있었습니다. 처음
은 작은 다툼에도 금방 풀어 나갔지만 점점 서로 간의 작은 오해가 쌓였고 결국은 절교를 하는 상황
이 되었습니다. 그 친구와 같이 얘기를 다시 하려 했으나 시기도 바빴고, 예민했던지라 힘들었습니다. 
그래서 아직도 해결은 되지 않았습니다. 하지만 이 시간 이후로 그 친구와 시간적으로 여유가 있을 
때 같이 카카오톡으로 얘기해보고 또 만나서도 얘기해보며 해결할 생각입니다. 

기타
특이사항

∙ 전체 인원 대기실에는 지브리 ost 음악을 틀어주기도 했고, 작년 학술제 동극 영상도 보여줬습니다. 
∙ 앞서 위에 말했듯, 문제를 1분 정도 밖에 못 봅니다.
∙ 면접실에는 4인 1조로 들어가며 전공적합성, 인성 순으로 질문을 하시는데 들어온 순서대로 1,2,3,4번으

로 칭한다며 Q1(1→2→3→4) Q2(4→3→2→1)으로 하십니다.
∙ 저희 학과에 지원한 인원에 따라 두 조씩 돌아가는 형식이었습니다.
∙ 마지막으로 하고 싶은 말은 인원도 많았기에, 시간 상 물어보지 않으셨습니다. 
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대학명 학과(부) 컴퓨터소프트웨어공학부

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 구상실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 14 : 30분 이후

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 최근 인공지능이 발달 되고있는데 컴퓨터소프트웨어공학부에서 연계할 수 있는것을 이야기 해
보세요.

답변1 : 1) 생산성의 향상 : 인공지능 기술이 발전되면 여러가지 산업의 자동화,지능화가 이루어져 
효율적인 제조- 생산이 가능해지고 인공지능으로 자동화된 생산 시스템으로 기존의 높은 인건비문재
를 해결 할 수 있게됩니다.
2) 삶의 질 향상 : 점점 지능화 되어가는 서비스의 제공으로 삶의 질을 향상시키고 여러가지 지식에 
대한 접근성등으로 새로운 기회가 재공될것이고, 인공지능 기술이 IOT기술등과 연결되어 사용되면 보
다 쾌적하고 편리한 환경으로 개선되어 삶의 질이 향상될 것이다.

■ 질문2 : 요즘 중요시 되고 있는 ‘인성’은 어떻게 길러진다고 생각하는지 이야기해 보세요.

답변2 : 저가 생각하는 인성이 길러지는 방법은 인성은 하루아침에 만들어 지는것이 아니라 어릴때부
터 가정으로 부터의 교육, 어려운 이웃을 도와주고 느껴지는 마음 , 정직함과 질서를 지켜서 맛보는 
칭찬과 예절 바른 행동을 하고 부모를 기쁘게 해드려서 얻는 즐거움 같은 행동들이 서서히 쌓여가며 
사람의 인성이 만들어진다고 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 컴퓨터소프트웨어공학부

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 지원자 4명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 논리적 표혐, 인성 및 예절, 학업계획 등

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15~20분

유 의 사 항 ∙  신분증 지참, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 최신기술인 인공지능 등을 지원한 학과와 관련지어서 지원동기를 말하시오

답변1 :  준비했던 지원동기에 질문지에 있었 최신기술에 대한 내용을 포함하여 대답함

■ 질문2 :  학교를 다니면서 자신이 남을 배려한 사건과 그렇지 않은 사건을 말하시오

답변2 :  급식당번을 하며 있었던 배려한 사건과 그렇지 않은 사건을 설명함

■ 질문3 :  학과와 관련된 질문이 있다면?

답변3 :  빅데이터와 도서관을 관련지어 질문함
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기타
특이사항 ∙ 대기실에서 영화를 틀어줌, 면접순서=지원순서

대학명 학과(부) 항공정비학과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 면접관 2명 – 학생 5명 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(지원동기, 논리적 표현, 인성 및 예절, 학업계획)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 면접실 앞 대기 ⇒ 면접실 ⇒ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 질문 3개, 전체적인 시간은 대략 15분

유 의 사 항 ∙ 수험표와 신분증 지참, 면접 전 문제 가르쳐줌, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 전공 선택 과정에서 다양한 요소들을 고려하게 됩니다. 신라대학교를 선택한 계기는 무엇이고, 

항공학부 항공정비학과(부)에 지원하게 된 계기는 무엇이고, 전공 결정 과정에서 고민이나 갈등은 어떤 
것들이 있었는지 설명해주십시오. (2분간)

답변1 : 우선 신라대학교는 대한항공 테크센터와 에어부산 그리고 이스타항공과 MOU 체결과 산학협

력을 맺고 있어 우수항공인재를 육성할 것입니다. 또한 항공 활동이 주로 경남권에서 이루어져 동남
권 유일 신라대학교 항공학부가 비약적 발전을 할 것이라고 생각합니다. 마지막으로 세스나 172와 
비치 크래프트 96-B55뿐만 아니라 다양한 실습 기자제들을 통해 기체실습을 할 수 있고 질 높은 공
부를 할 수 있어서 큰 자부심을 가지고 신라대학교에 지원하였습니다. 그리고 저는 중학교 1학년 동
안 미국 텍사스주에서 유학 생활을 마치고 돌아오는 길에 평소 항공분야에 관심이 많던 저는 에어버
스 320 칵핏에 앉아볼 기회가 생겼습니다. 미국 항공사여서 기장님께서 ‘I’m sure your dreams will 
come true’라는 말씀에 큰 동기부여를 받았습니다. 또한 유학 생활 중 아메리칸 항공 박물관과 비행
기 박물관에 방문하여 큰 배움과 동기부여를 얻었을 뿐만 아니라 항공기 기체에 큰 관심을 심어준 
계기가 되었습니다. 그때부터 항공분야에 대해 깊이 탐구하여 항공 지식을 쌓았을 뿐만 아니라 고등
학교 3학년에 제가 자주 접하는 항공 뉴스를 위주로 다루는 항공 자율 동아리를 개설해 조장을 하면
서 항상 단체활동으로 일하는 항공정비사의 중요한 요인인 협동력뿐만 아니라 추진력도 배양하여 리
더로서의 자질도 키웠습니다. 마지막으로 이와 같이 항공기의 기체 같은 구체적인 파트에 대해 연구
하고 싶어 항공정비학과에 진학하여 면장을 취득해서 항공정비사라는 저의 오랜 꿈을 이루기 위해 
신라대학교 항공정비학과에 지원하게 되었습니다. 마지막으로 저는 전공 선택 과정에서 좋은 체력, 
꼼꼼함과 책임감 그리고 협동력을 가장 중요시하여서 고민스러웠습니다. 우선 항공정비사는 하루에 
12시간을 근무하고 장비체크시간까지 합하면 13시간을 근무하기 때문에... (끊겼음)

■ 질문2 : 요즘 사회에서 남성 혐오와 여성 혐오 문제가 이슈화되고 있습니다. 학생은 이에 대해 어떻게 

생각하는지, 그리고 이를 해결하기 위해서 어떻게 해야 하는지 설명해주십시오. (1분간)

답변2 : 저는 이 문제가 남성들의 성추행이나 성폭행과 같은 것들로 인해 여성들이 남성들을 향한 시

선과 남성들을 멀리하는 것들 때문에 일어난다고 생각합니다. 이를 해결하기 위해서는 여자도 여자지
만 우선 남성들이 성에 대한 적절한 교육을 받아야 하고 우리가 쉽게 접근할 수 있는 성에 대한 기사
나 뉴스를 많이 보도하여 남녀에게 잘 전달해야 한다고 생각합니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말 (30초간)

답변3 : 우선 교수님들과 면접을 봐 좋은 경험하게 해주셔서 감사의 말씀 드리고 싶습니다. 저는 지

금까지 동기부여가 필요할 때마다 신라대학교 본교에 방문하면서 제 꿈을 마음속으로 다질 수 있었
고, 학교로 돌아가 다시 앞으로 나아갈 수 있는 힘을 얻었습니다. 제 목표에 대해 확신을 가지고 항
공정비사라는 꿈을 구체화할 수 있었던 곳이 바로, 신라대학교였기 때문에 저에게 어떤 장소와도 바
꿀 수 없는 의미를 가지고 있습니다. 그래서 신라대학교 항공정비하과에 꼭 진학하여 Fly to the 
Future 하겠습니다. 감사합니다.
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대학명 학과(부) 국어교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 담임교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 면접관2, 지원자2

평 가 내 용 ∙ 전공적합, 인성, 발전 가능성

문 항 유 형 ∙ 제시문

면 접 절 차 ∙ 전체 대기실 – 면접 준비실(면접 질문 2가지 보여줌) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비실 2분, 면접 시간 6분(한 사람당 3분정도)

유 의 사 항
∙ 면접 대기실에서 2분가량 답에대해 생각 할 시간을 준 다음 면접실에도 문제가 적힌 종

이가 있어서 마음이 놓였음 (면접 할 동안 계속 봐도 됨)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 전공적합성 – 창체적 체험황동을 통해 느낀 점을 말해보시오.

답변1 : 저는 창체적 체험활동으로 난타부에 들어가 부장 역할을 맡은 적이 있습니다. 부장으로서 난
타를 처음 접해본 아이들에게 난타에 대한 긍정적인 생각을 심어주고 싶은 마음과 처음 난타를 접한 
아이들에게 어떻게 하면 쉽게 다가갈 수 있는지에 대해 많은 고민을 했습니다. 그래서 난타에 대해 
서툴고 조금 부진한 아이들을 위해 제가 따로 악보를 다시 만들어주거나 영상을 촬영하여서 보여주
는 등 제가 가지고 있는 것을 다른 사람에게 어떻게 하면 쉽게 전달할 수 있는지에 대해 많은 고민을 
하게 만들어준 체험이라고 생각합니다.

■ 질문2 : 인성 – 요즘 sns에 악플문제가 심각합니다. 자신이나 주변 혹은 신문기사에서 본 악플의 문제
를 예시를 들어 설명하고 나중에 교사가 되었을 때 자신은 어떻게 대처할 것 인지 말하시오.

답변2 : 저는 중학교 3학년 때 신문기사에 난 적이 있습니다. 그 신문기사의 내용은 문방구에서 파는 
불량식품을 비판하는 글이었는데 그 글에는 ‘저렇게 먹으니 몸이 안 좋아지지’라는 등 저에 대해 안 
좋은 댓글이 많이 달려 힘들었습니다. 그런데 저희 반 담임 선생님께서 선플달기 운동을 시작하셨습
니다. 선생님께서 먼저 선플을 달아주시고 저희반 아이들이 달고 나아가 전교생들이 선플을 달아주었
습니다. 그러더니 그 기사의 댓글에 다른 사람들도 선플을 달아줬던 기억이 있습니다. 그래서 제가 
교사가 되었을 때 선플달기 운동을 학생들에게 알리며 선플이 여러개 달리다 보면 그걸 본 사람들의 
인식이 바뀐다는 것을 알려주고 싶습니다.

■ 질문3 : 발전가능성 – 자신의 진로희망은 무엇이며 그것을 신라대학교 국어교육과에 들어온 이후에 어
떻게 이루어 나갈 것인지 설명해주세요.

답변3 : 일단 저의 최종적인 목표는 국어교사가 되는 것입니다.
그런 저의 목표를 실현하기 위해서 신라대학교 국어교육과에 대해 알아본 결과 어영부영이라는 동아
리가 있다는 것을 봤습니다. 이 동아리가 문학관 체험이나 문학에 관련된 유적지에 직접 가보는 활동
을 주로 하는 걸로 알고 있습니다. 백문이 불여일견 이라는 말이 있듯이 제가 직접 문학에 대해 체험
해보고 문하에 대해 좀 더 깊이 알아 가며 나중에 교사가 되었을 때 학생들에게 좀 더 생생히 알려주
고 싶습니다. 또한 2학년 겨울방학에는 해외봉사를 다니며 다양한 학생들을 만나보고 해외봉사를 다
녀온 뒤부터 국어과 임용고시를 준비하겠습니다.

기타
특이사항

∙ 1. 제시문 2가지를 미리 보여주는데 전공적합은 18학번을 뽑을 때와 같은 문제가 나와서 선생님이 뽑아
주신 기출문제를 활용하여 대답하였음.

∙ 2. 제시문 2가지를 답하기 전 문제를 읽어보라고 시킴. 내 생각엔 나중에 교사가 되었을 때 발음이나 속
도를 보기 위함인 것 같음

∙ 3. 지원자들이 답을 돌아가면서 함
∙ 질문1 : 1->2 질문2 : 2->1

기타
특이사항

∙ 교수님들이 좋으셔서 분위기 괜찮았고, 면접 실질반영비율은 43퍼이니 방심하지 마시고 신라대가 1지망
이라는 분들은 20이 넘는 경쟁률을 뚫어야 하니 최소한 지원동기, 강점과 약점, 마지막으로 하고 싶은 
말은 준비하시길 바랍니다!

∙ 입학처 홈페이지에 작년도 기출문제에서 전공적합성은 거의 매년 비슷하게 출제됩니다. 단, 인성 질문은 
매년 다르지만 내용은 비슷비슷해요.

∙ 신라대 항공이 신설이라 아직 사람들한테는 인식이 낮지만 올해 국토부 인가도 받아서 경남 지역 사신
다면 신라대 오셔도 좋습니다. (궁금한 점 있으면 항공정비사워너비 카페에 김해에어포트로 연락주세
요^ )̂
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대학명 학과(부) 역사교육과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 담임교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 / 면접관 2명 : 지원자 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 간이 준비실(면접실 출입문 앞 책상) → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 내외 (1인당 5분 내외)

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 반드시 지참 / 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (전공적합성) 고교생활 중 가장 기억에 남는 창의적 체험활동은 무엇이며, 그 활동이 자신에게 
영향을 말해보시오.

답변1 : 저의 고교생활 중 가장 기억에 남는 창의적 체험활동은 3년 간 꾸준히 활동해온 자율동아리 
T.A.T입니다. 이 자율동아리의 운영 목표가 협동 학습을 통한 자기 주도적 학습 역량 증진이었습니
다. 이러한 목표를 달성하기 위해 교과목 내용에서 하나의 주제를 동아리원들이 각각 선정한 후 자료
를 제작하여 다른 동아리원에게 수업을 진행하는 방식으로 진행하였는데 이러한 과정을 반복하면서 
저는 알아가는 것이 즐거운 것이며 제가 알고 있는 것을 다른 사람에게 가르쳐주는 것 또한 즐거운 
것이라는 점을 깨닫게 되면서 배움과 가르침에 대해서 생각해보게 되는 계기가 되었고 이 계기가 제
가 사범대학에 지원하게 되는 데 매우 큰 영향을 준 것 같습니다. 

■ 질문2 : (인성) 요즘 SNS의 무분별한 댓글로 인한 피해 사례가 많이 나오고 있습니다. 자신의 주변에
서 이러한 피해를 겪은 사례를 말하고, 추후 자신이 교사가 되었을 시 이러한 사례에 대해 학생들에게 
어떻게 지도할 것인지 말해보시오. 

답변2 : 저의 친구가 이러한 사례를 겪은 적이 있습니다. 친구와 관련 없는 사건이었는데 친구과 관
련이 있다는 식의 루머가 SNS 상에 퍼지게 되면서 자신의 생사의 문제까지 생각할 정도의 막대한 정
신적 피해를 입었습니다. 저는 이 친구에게 이러한 상황에서 너가 생명을 포기하게 됐을 때 주변에 
남은 사람들이 받을 피해를 생각해보고 무작정 이렇게 할 것이 아니라 침착하게 생각해보는 게 필요
하다고 하며 친구가 나쁜 선택을 하지 않도록 도와주었습니다. 추후 제가 교사가 되었을 시 인터넷에 
나오는 사례 이외에도 제 주변 사람들이 겪은 피해 사례를 같이 언급하며 학생들에게 사례의 심각성
을 일깨워줄 것이고 혹여나 저의 학생들이 실제로 이러한 사례를 겪게 된다면 학생과의 개별상담과 
교내 Wee클래스에 계시는 전문 상담 선생님과의 지속적인 상담을 통해 학생이 심리적으로 안정을 
취할 수 있도록 도울 것입니다. 

■ 질문3 : (개인 생기부 질문) 지원자의 생기부 내 독서활동상황에 올라와 있는 책 중 가장 기억에 남는 
책과 이유를 말해보시오.

답변3 : 저는 정도전과 그의 시대라는 책이 가장 기억에 남습니다. 이 책은 고려 말에 권문세족의 수
탈로 인한 세금 폭등 덕에 나라의 기반이 흔들리게 되고, 이러한 틈을 이용해 고려 말부터 조선 초까
지 활약한 정도전과 이성계의 위민사상을 바탕으로 한 개혁을 해 나가는 이야기와 정도전이라는 사
람의 개인적인 생애사를 담고 있는 책입니다. 이 책이 가장 기억에 남는 이유는 인상 깊은 구절이 있
는데 “순간의 판단이 역사를 바꾸는 경우가 많습니다.” 라는 구절을 보고 우리 현대 사회에도 이 구
절이 적용되는 사례가 많다는 생각이 들었기 때문입니다.

기타
특이사항

∙ 대기실 분위기는 처음에 들어가면 완전 조용하다고 느낄 수 있습니다. 하지만 지원자들이 모두 모였다 
싶으면 선배님들이 대학 생활, 학과와 관련해서 궁금한 사항 없냐고 먼저 물어봐주시고 질의응답이 이루
어지게끔 해주시면서 분위기를 풀어주시기 위해 많이 노력해주셨습니다.

∙ 면접실 들어가기 전에 출입문 앞에 놓여있는 책상에 지원자 3명이 앉아서 전공적합성, 인성 문항을 2분 
간 열람합니다. 2분 동안 열람 중에는 자신이 준비해온 면접 준비 자료를 보는 것은 불가하고, 질문에 
대하여 스스로 생각을 정리하는 시간이라 생각하면 될거 같습니다. 

∙ 면접 준비하실 때 기출 문항(전공적합성, 인성)을 반드시 확인하시고 스스로 생각을 정리할 수 있는 기회
를 많이 가지시면 좋을 거 같고 자기소개, 지원동기, 학업계획 및 진로계획, 고등학교 재학기간 중 가장 
기억에 남는 활동이나 노력, 학생 생활 중 배려, 나눔, 협력, 갈등관리, 리더쉽 등을 실천한 사례에 대한 
답변도 준비해가시면 좋을 거 같습니다. 특히 이 전형은 개인 생기부 질문이 존재하기 때문에 본인의 생
기부가 완벽하게 숙지되어 있어야 어떠한 질문이 나와도 답변이 가능합니다.
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대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 11월 21일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 담임교사추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒구상실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상 2분, 면접 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학교생활 중 가장 영향을 준 창의적 체험활동은 어떤 것이 있나요?

답변1 : 두 가지가 있는데 인턴십과 말하기대회에 참가한 것 입니다. 이 활동들은 저의 교육가치관을 
형성하는 데 도움을 줬다고 생각합니다. 먼저 인턴십 활동을 통해서 유치원에 직접 방문해서 아이들
을 만났습니다. 아이들과 실제로 이야기하고 만지면서 상호작용했습니다. 그러면서 아이들이 어떤 존
재인지에 대해서 깊게 생각했고 아이들이 종이 같은 존재라고 느꼈습니다. 누군가 물감을 칠하면 작
품이 되는 종이처럼 아이들은 발전 할 수 있는 가능성이 무한하다고 생각했습니다. 두 번째로 말하기 
대회 활동인데 어린이인권을 주제로 하여 발표를 준비했습니다. 어린이들이 상업화되는 사례와 해결
할 방안을 스스로 공부하고 생각해내면서 제가 미래의 교육자로 성장하는 계기가 됐다고 생각합니다. 
그러므로 제 교육가치관을 형성하는데 영향을 끼쳤다고 생각합니다.

■ 질문2 : 환경오염의 사례 두가지이상과 그를 해결할 수 있는 구체적인 방안을 말해보세요.

답변2 : 저는 환경오염이라고 하면 미세먼지가 많아진 것과 빙하가 녹는 것이 가장 먼저 떠오릅니다. 
빙하가 녹는 것은 최근에 기사로 접했고 미세먼지는 제가 직접 마스크를 하고 다니면서 경험했기 때
문에 이 제시문을 읽고 가장 먼저 생각났습니다. 이런 환경오염을 해결하려면 법으로 규제하는 사회
적인 방면보다 개인의 의식을 개선하는 것이 우선이라 생각합니다. 저는 예전에 한 공익광고를 보고 
충격을 받은 적이 있습니다. 담배에 관련된 공익광고인데 편의점에서 담배 구입하는 것을 미래의 자
신이 절망하면서 보는 내용이었습니다. 저는 그런 광고 때문에 자연스럽게 담배에 대한 부정적인 인
식이 생겼습니다. 이처럼 충격적인 광고나 포스터 등을 통해 개인의 의식적인 면을 더욱 개선하면 좋
은 결과가 있을 것 같습니다.

■ 질문3 : 마지막 할 말 있으면 하세요. 안해도 됩니다.

답변3 : 내가 가진 교육에 대한 생각 등을 소신껏 말하고 유아교육과로 5행시를 했음.

기타
특이사항

∙ 추가질문 없이 제시문에 있는 내용만 물어봄. 면접 준비할 때 기출분석보다는 (실제로 기출에서 거의 나
오지 않았음.) 자신의 가치관을 정리해 가는 게 좋을 거 같음.

대학명 학과(부) 산업공학과

면접일시 2019년 11월 17일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 ACE전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 1:2

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수학 관련 질문을 할 수 있음.



384❚

대학명 학과(부) 소프트웨어학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 ACE전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 전공적합성 및 서류확인

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분~15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 우리 학과에 지원하게 된 동기와 지원을 위해 노력한 점을 말해 보세요.

어려운 문제를 해결하기를 좋아해 프로그램밍에 흥미를 느낄 수 있었고 공부를 하며 재미를 느낌. 이 
분야에 공부를 해야겠다고 결심하고 지원. 노력은 프로그램밍 언어 같은 걸 학습하는 방식으로 했다.

■ 처음 프로그램밍을 하게된 계기는?

드라마에 나오는 헤커들을 보고 멋있어어서 ...

■ 가장 기억에 남는 프로그래밍은 무엇인가?

애니I아라 프로그래밍에 대해 설명함

■ SW상을 받은 프로그램밍에 대해 설명해 주세요.

숫자 야구 프로그램 설명

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

내가 만들고 싶은 소프트웨어에 대해 설명함

기타
특이사항 ∙ 대기실에서 귀마개 착용

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 오래 기다리셨죠?

■ 질문2 : 이 학과에 지원하게 된 동기는?

원래 산업공학과에 관심이 많았고, ‘공학이란 무엇인가?’란 책을 통해서 흥미를 갖게 되었습니다.

■ 질문3 : 아는 수학 지식이 있는지?

신뢰구간의 길이는 표준편차가 같을 때, 표본의 수가 클수록 길어진다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

원래 산업공학과에 관심이 많았고, ‘공학이란 무엇인가?’란 책을 통해서 흥미를 갖게 되었습니다. 아
주대의 산업공학과는 분야가 확실하여 다른 학교에 비해 훨씬 메리트가 있다고 생각하고, 입학하게 
된다면 전공 공부를 열심히 해서 학교를 빛내는 인재가 되겠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 기계교육과

면접일시 2019년 10월 12일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반학생전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자1 : 면접관2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 예시문항 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 앞 대기 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7~10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접으로 교복 착용 금지, 수험표와 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기

답변1 : 어릴 때 어머니의 권유로 집에 있는 작은 기계들을 고치게 되었는데 그 과정이 재미있었던 
저는 시간 가는 줄 모르고 기계를 고치는 데 열중하곤 했습니다. 제가 기계를 고치는 것에 놀라신 어
머니께서는 칭찬을 해 주셨고, 그 날 이후로 집에서 기계가 고장 났을 때 가족들은 저를 찾아왔습니
다. 이렇게 저는 자연스럽게 기계와 친해질 수 있었고, 나중에는 그 내부를 정확하게 알고 다룰 수 
있으면 좋겠다는 생각을 했습니다. 고등학교 진학 후, 지구과학 선생님과 가깝게 지내며 힘들 때 위
로도 받고, 효과적인 공부 방법도 알게 되었습니다. 덕분에 성적이 눈에 띄게 오르고, 소극적인 제가 
열정적인 학생으로 변하는 것을 볼 수 있었습니다. 그래서 ‘교사라는 직업이 이렇게나 큰 영향을 미
칠 수 있구나.’라는 생각을 하게 되었습니다. 그래서 제가 지구과학 선생님께 받은 것처럼 저 또한 제 
학생들에게 기계와 관련된 지식을 나눠주고, 좋은 영향을 주어 발전시켜주고 싶다는 마음으로 이 학
과에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 요새 자동차에 일어난 붐이 무엇인지 아십니까?

답변2 : (처음에는 인공지능인 줄 알고 대답했다가, 교수님께서 계속 아니라고 하시면서 “뭐가 뭘로 
바뀌었잖아요.”라며 힌트를 주시기에 눈치를 채고 답변함.) 화석연료를 쓰다가 수소와 같은 신재생 
에너지를 연료로 사용하게 되었습니다.

■ 질문3 : 뉴턴의 3법칙... 말고 만유인력에 대해 설명해보세요.

답변3 : (예시문항에는 뉴턴의 법칙이 있었는데 만유인력이 나와 당황했지만 아는 대로 대답함.) 만유
인력이란 우주상의 모든 질량을 가진 물체 사이에 작용하는 서로 끌어당기는 힘입니다. 지구에서는 
만유인력 때문에 중력이 생기는데, 지구에서의 무게는 질량X중력가속도 이므로 질량은 고유한 값이니 
중력가속도가 커질수록 무게가 커집니다. (정의 이후 추가답변에 대해 매우 긍정적인 반응을 보이심)

■ 질문4 : 고교 생활 중 협동심이나 공동체 의식을 느꼈던 경험에 대해 들려주세요.

답변4 : 저는 2학년 때 동아리에서 EM 발효액을 조원끼리 함께 만들며 협동의 중요성을 깨달았습니
다. 원래 만다는 데 2주 정도 걸리지만 그만한 기간이 없어 친구들이 굉장히 조급해 하였습니다. 조
장이었던 저는 먼저 쌀뜨물 준비, 원액 주문, 발효시키기 등과 같이 역할 분담을 해주었습니다. 그리
고 준비물이 모두 준비된 후 쌀뜨물에 EM 원액을 넣어서 섞고 짧은 시간 내에 발효시키기 위해 더운 
날씨임에도 불구하고 전기장판에 넣어놓고 고약한 냄새를 참으며 수시로 가스를 빼주는 작업을 했습
니다. 물론 조원 친구들이 힘들어했지만 서로 조금만 참자고 위로를 해줬습니다. 이렇게 열심히 협동
한 결과, 발효가 잘 되어서 선생님께 칭찬도 받았습니다. 힘들긴 했지만 저희가 성공할 수 있었던 이
유는 조원들이 잘 따라주고 서로 협동해주었기 때문이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 교수님 한분이 목소리 크기에 굉장히 민감하셨음. 대답을 크고 또렷하게 하기.
∙ 답변은 두괄식으로, 구체적으로!

대학명 학과(부) 방사선학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 교과면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 면접

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 지원동기 → 준비실 → 면접실 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 30분, 면접 15분
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유 의 사 항 ∙ 전자기기 모두 제출. 꼭 읽을 책 또는 수학 관련책 을 가져가 대기 시간에 볼 수 있음. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 인문 소양 문제

답변1 : 제시문에 나오는 질문2 : 개에 대한 답도 중요하지만 2개의 질문 뿐만 아닌 다른 질문도 나
올 것을 고려하여 여러 방면으로 대답할 수 있도록 연습해야 한다.

■ 질문2 : 확률과 통계 문제

답변2 : 준비 시간에 준비한 풀이식을 말로만 설명하는 것보다 일어나서 칠판에 쓰면서 설명하는 것
이 더욱 더 자신감 있어보이고, 준비시간에 푼 답이 플렸더라도 양해를 구한 후 빠르게 다시 답을 내
고 자신있게 다시 설명하는 것이 중요하다. 

기타
특이사항

∙ 모르는 개념이나 어휘가 있다면 괜히 예측해서 답하기 보다는 무조건 물어 본 후, 확실히 이해한 후 답
하시길 바랍니다. 

대학명 학과(부) 작업치료학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 교과면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 제시문과 서술형 문제 제시

면 접 절 차
∙ 대기 – 면접장 앞으로 이동해 제시문 숙지 – 면접장 입장 – 면접 (순서대로 문제에 대해 

대답 한 후 학과 지원 동기 등 전공 적합성 평가)

면 접 시 간 ∙ 제시문 숙지시간 30분, 면접 시간 15분

유 의 사 항
∙ 제시문 숙지 할 때 연습장을 주는데 면접실에서 보는 것이 가능함 면접 후 걷어감, 대기 

시간 내 휴대폰 및 전자기기 소지 불가, 책을 들고 왔을 경우 독서 가능, 면접실 안에서
도 제시문이 있음 

질문과 
답변
요약

■ 어느 나라에서 국회의원 중 40%는 무조건 여성이여야 한다는 제도에 대한 내용. 이 제도의 도입의 의
의와 한계점을 설명하시오

이 제도의 도입으로 여성의 정치 참여를 보장하였다는 의의가 있습니다. 하지만 이 제도는 성별을 기
준으로 하여 참여를 보장한 것이기에 직업, 가치관, 종교의 대표성은 보장하지 못했다는 한계가 있습
니다.

제시문

제시문1 환경 오염과 관련하여 온실가스 배출이 원인이며 이를 규제 해야한다는 주장을 펼치는 사람들
의 내용.
제시문2 과거의 온도 상승과 현재의 온도 상승이 비슷하다는 것을 나타내는 그래프와 현재의 지구 온난

화 현상은 과거의 현상과 동일함으로 문제 될것이 없다. 고로 온실가스 배출 규제를 하지 말아
야한다는 사람들의 의견

제시문3 이름을 밝히지 않은 채 롤스의 정의론을 설명함

■ 제시문1에 나온 주장의 반대 근거를 제시문2를 참고하여 서술 하시오

제시문 2에서는 도표그래프를 근거로 과거와 현재의 지구 온도 현상이 유사하다고 하였습니다. 그로
인해 현재의 지구 온난화 상황이 인위적이 아닌 자연적인 현상임을 알 수 있으며. 동물 또는 식물의 
사체가 석탄 석유가 되고 시체에서 이산화탄소가 나오는 것과 같이 온실가스 배출은 자연적인 현상
이기 때문에 문제가 되지 않습니다. 또한 온실가스는 지구 온난화의 원인이 된다고 할 수 있지만 인
간에 의해서만 생산된다고 할 수 없으며 태양에너지를 지구에 재반사해 태양에너지가 지구에 남도록 
하는 역할을 하고 있기 때문에 온실가스가 지구온난화의 원인이며 이 원인은 인간으로부터 비롯되었
다는 견해는 잘못되었다고 생각합니다.

■ 제시문 2의 주장(온실가스 배제를 하지 말아야한다)을 그대로 받아들이기 어려운 이유에 대해 설명하
시오
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제시문 2에서는 현재의 지구온난화 현상이 과거의 온도 상승과 비슷한 상황을 보이기 때문에 괜찮다
고 하였습니다. 하지만 과거의 온도 상승과 비슷한 이유는 현제의 온실가스 배출 제한 때문일지도 모
릅니다. 과거부터 지금까지 리우협약, 도쿄의정서 등 온실가스 배출에 대한 협의를 여러 차례해오면
서 배출에 대한 제제를 가하고 있었습니다. 이러한 제제가 존재하였기에 과거와 비슷한 양상을 보이
는 것이라면 규제를 없애는 것은 미래를 예측할 수 없는 상황으로 이끄는 것이기에 온실가스 배출에 
대한 규제는 필요하다고 생각합니다.

■ 다음 제시문이 설명하는 정의론에 대해 설명하고 이것이 적용된 예시를 들으시오

제시문 3에서 나타나는 정의론은 절차가 공정하고 경제적 불평등이 사회적 약자에게 돌아간다면 경
제적 불평등을 인정하는 롤스의 정의관입니다. 이에 대한 예시로는 소득을 기준으로 차등적으로 세금
을 징수하고 이를 재원으로 하여 정부가 사회적 약자에게 금전적 지원을 하는 공공 부조라고 생각합
니다.

■ 학과 지원 동기 (주요 사건 생략)

학과 지원 동기 저는 처음에 사회복지사를 지망하였습니다. (사건에 대한 간단한 설명) 제가 원하는 
바를 이룰 수 있었던 분들처럼 저도 사회복지사가 된다면 이룰 수 있다고 생각하고 사회복지사를 지
망했습니다. 하지만 제 생각과 실제는 차이가 있었습니다. 사회복지사는 한 기관내에 속해 있어 정해
진 범위 안에서만 지원이 가능하다는 것이였습니다. 그래서 새로운 진로를 찾아보던 와중 친구의 소
개로 작업치료에 대해 알게 되었고 작업치료가 클라이언트가 하고자하는 행위를 성취할수 있도록 일
상적인 활동인 작업을 치료적으로 활용한다는 것을 알게되어 흥미를 느껴 더 조사해보게 되었고 제
가 원하던 누군가가 원하는 바를 이룰 수 있도록 보조하는 직업이라 생각해 진로를 사회복지사에서 
작업치료사로 바꾸었습니다. 저의 원하는 목표는 어떤 클라이언트라도 그들의 원하는 바를 이룰 수 
있도록 보조할 수 있는 작업치료사입니다. 이를 성취하기 위해서 다양한 문화가 공존해 있는 미국을 
시작으로 여러 나라에 작업치료사로 활동하면서 언어, 문화. 가치관등을 학습해 저의 시야를 넓혀가
야 하는데 이를 위해서는 기본적인 외국어 능력과 작업치료사 자격이 필수적입니다. 그래서 대학을 
탐색하던 와중 본교에는 매주 6시간의 영어 수업이 존재하며 회화능력을 키울 수 있도록 외국인 학
생과 함께 사용하는 기숙사 제도도 있다는 것에 기본적인 외국어 능력을 키울 수 있다고 생각하였고 
대한민국에서 최초로 작업치료학과 설립과 wfot에서 인정을 받았으므로 세계로 향하는 작업치료사를 
위한 준비가 잘되어있다고 생각하기 때문입니다.

■ 마지막으로 할말 (문장이 기억안나 사건 기준으로 정리)

교수님 이름을 외침. 매일 학과 홈페이지를 들어가 여러 가지를 살펴봄. 청송관(면접장소)를 방문하는 
것이 끝이 아니라 백운관(작업치료학과 있는 곳)에서 수업을 정말 듣고 싶다고 말함. 매일 지도를 보
면서 학교에 가고 싶다는 열망으로 구글어스에서 50초로 해당 학교를 찾을 수 있음.

기타
특이사항

∙ 면접 대기 시간이 너무 깁니다. 2시 30분에 간식을 줍니다. 면접실에 있는 의자가 일체형입니다. 한 페이
지 당 제시문 3개 질문3 : 개로 두페이지 구성인데 몇 개 까먹었습니다. 2페이지 문제 1번에 수정 조금 
있음 온실가스가 태양에너지가 유입될 때 반사하는 것이라고 처음에 잘못 설명하다가 기억이 나서 오류
를 수정했는데 위에 답변에는 오류부분을 빼고 작성했습니다. 마지막으로 할 말은 당일날 애드리브로 한
거라서 몇 개 빼먹었을 가능성이 있습니다. 추가 질문으로 인해 시간이 많이 소비되어 학과 관련 질문이 
매우 적습니다.

대학명 학과(부) 언더우드학부

면접일시 2019년 10월 26일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 특기자(국제인재)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1) 한 명은 원어민, 한 명은 한국인 교수

평 가 내 용 ∙ 대학 수학에 필요한 종합적인 사고력을 평가하기 위한 영어면접평가

문 항 유 형 ∙ 심층 영어면접형 (제시문 기반)

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비시간 20분, 면접시간 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 필수, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

Passage 1

It is natural for the brain to control the body. With the same logic, it is natural for humans to 
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control animals and for some humans who are better at making decisions to control humans who 
are not.

■ Give points that someone who objects to the first passage's author might say.

The examples given in the first passage do not connect with each other. The brain deciding 
the actions of the body is natural, however, that is only because the body does not have the 
ability to autonomously assess the situation and make its own decisions. Humans, and to a 
lesser extent, animals, both have this ability, and their own consciousness, thus it is far more 
efficient and effective for them to make their own decisions based on their individual 
situations. Especially in terms of humans, because every human is biologically identical, or 
almost identical, no one can objectively say whether one human in better at making decisions 
than another. Thus, there is no objective reason as to why some individuals should give up 
their free will.

■ Give ideas on how to make the claims in the first passage more persuasive.

 In order to make the content of the first passage be more morally acceptable, the fact that 
every part of the body and society are equally important should be added. One of the main 
reasons that this passage is not easily acceptable on moral grounds is because it makes it 
seem one part is more important than the other. That the brain is more important than the 
body, that those who are in the controlling class are more important than those on the lower 
class. However it is important to understand that there are no highs and lows in different roles. 
Just as the brain cannot function without the body and vice versa, the controlling class will be 
unable to operate without the working class (and vice versa). It is not that some roles are 
more important than others, but that they are equally important, just different from each other.

제시문 2

(Content similar to the first passage) + The majority is controlled by an invisible minority who 
wields power. This minority group is very adept in understanding the desires and thoughts of the 
majority, and persuading them to act according to what the minority wants. In order for the 
achievement of a "smoothly functioning society", this is natural and necessary.

■ Give and example that aligns with the claims of the passage (examples may be from personal 
experience, current or past social events or trends, etc.).

The current democratic system of South Korea. At first glance, it may seem that the South 
Korean democratic system would be the opposite of what the passage is saying since it is a 
system where the citizen majority votes for the politician minority, but if you dig deeper you 
can realize that this is not so. I will give two main reasons why. The first reason is that 
although the which candidates will become high-profile politicians such as presidents are 
decided by the majority vote, the path a person has to take in order to become a qualifying 
candidate is controlled by the minority in power. So the choices that the citizens make when 
voting are choices that were given to them by those in power. The second reason is that 
because there are only two major ruling parties in South Korea, citizens do not really have a 
variety of choice when choosing the candidates, and so are forced (or are persuaded) to 
choose based on the ideas of the powerful minority. Different candidates and parties coming 
into power is not because of the free choice of the majority, but rather because of conflicts of 
power between two different minority parties.

■ Compare and contrast between the claims of the two authors given in Passage 1 and Passage 
2.

 (이것은 시간이 없어서 마지막 문제와 썪어서 얘기함).

■ Do you believe a "smoothly functioning society" is important? Do you think there is value in a 
one that is not a "smoothly functioning society?"

Yes, I do believe that a "smoothly functioning society" is important, but that does not mean 
that I necessarily agree with what the two passages are saying. What is important is why a 
"smoothly functioning society" is important. The reason for that is so that there would be 
lesser societal conflict. Then why is lessening conflict important? The reason for that would be 
that so human beings can exercise their free will without the fear being interfered by others. 
Thus, a "smoothly functioning society" would be the secondary goal while the freedom to 
exercise free will would be the primary goal. However, the problem with the first and second 
passages is that having focused too much on the secondary goal the fundamental goal was 
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대학명 학과(부) 언더우드학부

면접일시 2019년 10월 27일 오후 합격유형 최초합격 

전형유형 실기/실적위주 전형명 특기자(국제인재)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (면접관 2명 지원자 1명) 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (영어 의사소통능력, 논리적 사고력) 

문 항 유 형 ∙ 영어 제시문 기반 심층면접형 

면 접 절 차 ∙ 대기실-제시문 습득실-복도 대기-면접실-퇴실 

면 접 시 간 ∙ 제시문 습득 20분, 면접 10분 

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참, 블라인드 면접 (교복 착용 불가, 학교명 및 

이름 언급 금지) 

질문과 
답변
요약

영어 제시문 2개에 대한 영어 질문 3개에 대해 영어로 대답을 해야 함. (아래는 모두 영어였고, 제시문 및 
답변 내용은 요약적으로 적음.) 

■ 제시문 1 : 대략 “정신이 몸을 지배하는 것, 이성이 감정을 지배하는 것이 당연하듯 사람들 사이에서
도 특정 피지배층이 지배층의 노예가 되는 것은 당연하고 자연스러운 것이다.” 라는 내용. 

■ 질문 1 : 제시문 1의 글쓴이의 주장이 설득력이 있다고 생각하는가? 없다면 더 설득력 있게 고쳐보시
오. 

답변 1 : The reason the writer isn’t very convincing is that his reasoning is too vague. I would 
supply more details to my argument to convince my readers. First, he doesn’t explain why 
reason should rule over emotions, why it would be more beneficial than emotions ruling over 
reason. I would explain that emotions such as anger, lust, and vengefulness could lead to 
various crimes when left uncontrolled by reason, and so reason could bring us social order 
and morality. Second, why is it “natural” for the mind to rule over the body, or for some 
people to rule over others? “Naturalness” is a very subjective thing that is influenced by a 
person’s background and education, and so must be explained in detail. It cannot be in itself 
acceptable or persuasive. (이 뒤로 설득력 있게 고칠 포인트를 한 개 더 집어낸 것 같지만 기억이 
나지 않음.) 

■ 제시문 2 : 대략 “사회 속엔 소수의 지배층이 다수의 피지배층을 다스리지만 다수의 피지배층은 무의
식 중에 지배 당하는 때도 많다. 결론은 이것은 사회 질서 유지에 좋다, 피지배층에게도 좋은 것이다.” 
라는 내용. 제시문 1보단 논리적인 근거로 주장을 뒷받침함. 

■ 질문 2-1 : 무의식 중에 다수가 소수에 지배되는 구체적인 사례를 제시하시오. 

답변 2-1 : Advertising. Consumers think they make their own choices when buying stuff at the 
market, that their choices come from absolute free will. And in a way they’re right—they 
compare prices, designs, etc to get the best at the lowest price. But advertising companies 
actually control their thoughts and attitudes regarding certain goods, and can shift their 
choices from one merchandise to another. 

■ 질문 2-2 : 제시문 1, 2의 관점의 공통점과 차이점을 설명하시오. 

답변 2-2 : 두 제시문 모두 특정 집단의 사람들이 나머지 사람들을 지배하는 것이 당연한 것, 자연스
러운 것이라는 것엔 동의. 하지만 지배를 당하는 사람들을 존중하는 정도가 다름. 제시문 1은 피지배

stopped from being achieved. The second passage is worse than the first passage in that 
although the first passage does not try to hide the fact that the ruling minority is controlling 
the minority, thus having the possibility of the lower class rising up against their oppressors, 
the second passage makes it so that the ruled class is ignorant of this fact (having the illusion 
of free choice), thus destroying any possiblity of them rising up. So I believe that a "smoothly 
functioning society" should only be striven only to the point where each individual is able to 
exercise his free will. 

기타
특이사항
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층을 노예 취급하면서도 단순히 자연스러운 순리라는 이유 말곤 다른 근거로 독자를 설득하려는 노
력 조차 하지도 않음. 자신의 주장을 피지배층에게 정당화하려고 하지도 않음. 하지만 제시문 2는 피
지배층의 이익을 위해서, 모두의 이익을 위해서다 라고 그들이 지배당하는 이유를 정당화하려고는 애
쓰며, 피지배층이 어느 정도의 자유 의지를 가진 점은 인정함. 따라서 제시문 2가 제시문 1보다 피지
배층을 존중하는 태도를 보임. 

■ 질문 3 : 소수가 다수를 지배하는 사회가 질서 유지에 편리함에도 불구하고 그런 형식의 정부와 반대
되는 사회를 지향해야 하는가? 그렇다면 그 이유는 무엇인가? 

답변 3 : 독재체제와 민주주의를 대조시킴. 독재체제에선 한 명의 독재자가 모든 결정을 내리기 때문
에 충돌도, 반대도 일어나지 않아 사회적인 질서 유지나 효율성의 면에서만 보면 가장 유리한 정부일 
것임. 하지만 민주주의 사회에선 정의, 자유, 인간 존엄성 등의 보편적 가치를 실현 시킬 수 있고 그
러한 가치들은 정치적 충돌을 감내할 만큼 소중하다. 따라서 다수가 함께 사회를 다스리는 민주주의
를 지향해야 한다. 

기타
특이사항

∙ 선생님들과 모의 면접 3번, 스스로 시간을 재고 제시문을 습득하여 대답을 중얼 중얼 거리면서 연습 4
번, 5번 정도함. 언더우드 학부는 제시문 기출 문제가 인터넷에 서너개 밖에 없기 때문에 같은 제시문을 
갖고 두어번 정도 연습함. 하지만 같은 제시문을 갖고 다양한 대답을 구사해보는 것도 중요한 연습이며, 
시간 조절 연습할 때도 도움이 됨. 시간 조절 팁 : 질문에 대한 답을 준비할 땐 20분의 시간을 6분, 6분, 
8분으로 쪼개서 구상할 것. 보통 3번 문제가 가장 어려우면서도 중요하기 때문에 3번 문제를 위한 시간
을 충분히 남기는 것이 중요함. (나는 실천을 못했지만…ㅎ..) 그러니까 스탑 워치를 면접 준비자를 향해 
돌려주지 않는다면 6분, 6분, 8분을 기준으로 남은 시간을 알려달라고 면접 도우미에게 부탁을 하면 됨. 

대학명 학과(부) 건축공학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형, 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실1→중간 대기실→면접실2→귀가

면 접 시 간 ∙ 구상 5분, 면접 각 7분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출, 면접 중 화장실 이용 불가, 신분증 지참, 소지품 분실 유의

질문과 
답변
요약

<구상실> - 안내 약 1분, 구상 시간 5분

다음 제시문을 읽고, 물음에 답하시오. (기억에 의존했기에 표의 수치는 원문과 다릅니다.)
사람들은 대부분 T호르몬이 이기적이거나 반사회적인 행동을 유도한다고 생각한다.
T호르몬에 대한 인식에 큰 차이가 없는 사람들을 대상으로 실험을 진행했다.
참가자들은 두 그룹으로 나뉘어 한 그룹에는 T호르몬을, 다른 그룹에는 위약을 투여했으며, 어느 것을 
투여했는지는 참가자들에게 알리지 않았다
이후 참가자는 어느 정도의 돈을 받고, 다른 참가자에게 0~100% 사이에서 얼마나 돈을 나누어 줄지를 
제안하는 제안자가 된다. 만약 제안을 받은 사람이 승낙한다면 제안을 받은 사람과 제안자는 해당하는 
금액을 받고, 승낙하지 않으면 둘 다 돈을 받지 못한다.
아래는 T호르몬의 투약 여부와, 자신이 생각하는 투약 물질에 따른 제안자의 제안을 표로 나타낸 것이
다. 예를 들어 T호르몬을 투여했고 자신이 T호르몬을 투여 받았다고 생각한 사람은 32%의 금액을 제시
했다.

자신이 위약을

투여 받았다고 생각함

자신이 T호르몬을

투여 받았다고 생각함
위약을 투여함 36% 28%

T호르몬을 투여함 42% 32%

■ [문제] 위 실험에서 T호르몬은 제안자의 행동에 어떤 영향을 미쳤는지 말하시오. 그리고 “인간의 행동
은 유전자 등의 생물학적 요인에 의해 결정된다.”라는 주장에 대해 위 실험이 갖는 함의에 대해 말하
시오.
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<제1면접실> - 제시문 기반 면접, 7분

■ (웃으시면서) 첫 번째로 면접 보니까 긴장되지?

네 조금요..ㅎ

■ 뭐 그래도 빨리 보고 갈 수 있으니 좋은 거지. 이런 얘기 들었나?

아뇨, 듣지 못했습니다.

■ 그래, 제시문 보니 어떻든?

조금 생소했습니다.

■ 어떤 면에서?

기출문제들이 대부분 그래프가 2개 있고 현상을 분석한 뒤 해결 방안을 제시하는 형식이었던 점과는 
많이 달랐습니다.

■ (웃으시면서) 뭐 그래프나 표나 같은 거지. 어느 정도 긴장은 풀린 것 같은데, 하나씩 대답해봅시다. 
먼저 문제 1번. 위 실험에서 T호르몬이 제안자의 행동에 어떤 영향을 미쳤는지 말해봅시다.

네. 먼저 실험에서 ‘돈’이 어떤 의미인지부터 생각해보았습니다. 0에서 100%의 돈 중 많은 비율의 돈
을 다른 참가자에게 주겠다고 한 것은, 제시문의 T호르몬이 유도한다는 효과 중 ‘이기적인 행동’의 
사례에서 상대적으로 이기적인 성향이 적은 것이라고 생각할 수 있고, 반대로 적은 비율의 돈을 준 
것은 이기적인 성향이 상대적으로 높다고 생각할 수 있습니다. 이를 바탕으로 표를 해석해보면, 먼저 
세로축을 보면 사람들의 생각과는 달리 T호르몬을 투여받은 사람들이 위약을 투여받은 사람들보다 
이기적인 성향이 낮았고, 가로축을 보면 자신의 생각에 따른 행동은 통념과 같이 T호르몬을 투여 받
았다고 생각하는 사람들이 위약을 투여 받았다고 생각하는 사람들보다 이기적인 성향이 컸던 것을 
알 수 있습니다. 이는 실제 T호르몬과 같은 생물학적 요인보다, T호르몬에 대한 사람들의 생각이 사
람들의 행동에 더 큰 영향을 미쳤음을 알 수 있습니다.

■ 네, 그럼 문제 2번. “인간의 행동은 유전자 등의 생물학적 요인에 의해 결정된다.” 라는 주장에 대해 
위 실험이 갖는 함의에 대해 말해봅시다.

이 실험은 생물학적 요인보다, 생물학적 요인이 사람의 행동을 결정한다는 믿음이 행동에 미치는 영향
이 더 크다는 것을 말해줍니다. 제시문의 실험에서도 실제 T호르몬 투약 여부는 일반적인 사람들의 통
념, 즉 T호르몬을 받은 사람은 이기적으로 행동한다는 생각과 반대되는 결과로 나타났지만, 자신이 투
여 받았다고 생각하는 물질의 종류에 따라서는 사람들의 생각과 일치하는 결과로 나타났기 때문입니다.

■ 네, 알겠습니다. 시간이 2분 정도 남았는데, 보다 부연 설명할 내용 있습니까?

음... 구체적인 사례는 떠오르지 않지만, 이러한 현상은 우리 사회에서도 많이 나타난다고 생각합니
다. 사람들은 무언가 선택을 해야 할 때, A나 B 중에서 무언가를 골라야 할 때 객관적인 사실보다 자
신의 생각에 의존해 선택을 하는 경향이 사회에는 존재한다고 생각합니다.

■ 알겠습니다. 아직 시간이 좀 남았는데, 건축공학과 지원했죠? 지원동기랑 이를 위해 노력한 점을 말해
볼래요?

네. 제 꿈은 사람간의 소통과, 주변과의 조화를 생각할 수 있는 건축가가 되는 것입니다. 제 목표는 
건축사 자격증을 취득하는 것인데, 이를 위해서는 국제 건축가 협회에서 인정을 받은 5년제 건축학과
를 졸업해야 했고, 우리나라의 사립대 중에서 가장 높은 위치에 있는 연세대에 지원하게 되었습니다. 
저는 건축학과에 진학하기 위해 학업과 병행하며 건축에 관한 활동을 진행했고, 또한 학업의 측면에
서도 최대한 건축과 연관을 시키려고 노력했습니다. 예를 들어, 생물 시간 주제를 정해 발표를 진행
하는 활동이 있었는데, 감염성 질병과 비감염성 질병, 이 내용이 책에 딱 1줄 적혀있는 내용인데, 비
감염성 질병에서 새집증후군이라는 주제를 따와서 새집증후군의 원인, 해결 방안, 그리고 건축가가 
이를 위해 노력해야할 점에 대해 발표했습니다.

■ 네 알겠습니다. 마지막으로 하고 싶은 말이나 추가할 내용이 있다면?

저는 스스로를 우물 안 개구리라고 생각합니다. 건축에 대해 조사할 필요성, 자기가 우물 안에 있는 
것을 알게 된 것이 중학교 때였고, 고등학교 3학년 동안 이 우물을 기어올라 왔습니다. 아직 깊이가 
많이 남았지만, 연세대학교라는 밧줄을 던져주신다면, 개구리는 세상 밖으로 나와, 모두를 위하는 저
만의 건축을 할 수 있을 것이라고 생각합니다.

■ 네, 수고하셨습니다. 이제 나가보셔도 됩니다.

<제2면접실> - 서류 기반 면접, 7분

■ 이번에는 학생부나 자소서를 기반으로 질문을 할 겁니다.

네
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■ 음... 1학년 때부터 3D 프린팅을 했네요? 보드게임도 만들고...

네, 1학년 때 만들었습니다.

■ 그래, 1학년때. 재료는 무엇을 썼지?

옥수수 전분에서 추출한 플라스틱 필라멘트, FDM 방식을 사용했다고 알고 있습니다.

■ 그래, FDM. 트러스 구조에 관한 실험도 했다고. 어떤 식으로?

당시 책에서 본 트러스의 종류로 와우, 프랫, 하우... 아, 와렌(와우라고 말한 걸 정정함. 면접관분들 
끄덕) 이 3가지가 있었습니다. 각각의 생긴 형태가 다르기 때문에 하중을 전달하는 방식도 다르겠다 
싶어서 형태와 높이를 달리 설계하여 구조를 프린팅 해보았습니다. 결과도 말씀드릴까요?

■ 네 좋아요

사실 생각했던 결과는 얻지 못했습니다. 구조의 밀도를 너무 높게 했다거나, 트러스를 이루는 막대의 
굵기를 너무 굵게 했다거나 등의 설계를 잘못한 점이 있다고 생각합니다. 다만 한 가지 알게 된 점이 
있었습니다. 트러스 구조 하나의 무게는 80g 정도였는데, 여러 고정장치들을 제외하면, 여기에 
140kg의 아령을 올려도 버텼습니다. 이런 것을 보면서 건축을 공부할 때 공학적인 원리도 중요하게 
생각해야한다는 생각을 하게 되었습니다.

■ 동아리 로고도 만들었고... 뭐로 만들었나요? 컴퓨터?

아이디어가 떠오를 때까지는 노트를 펴서 글자를 계속 적었고, 아이디어가 떠오른 후에는 휴대폰의 
그림 그리는 앱으로 마무리했습니다.

■ 네, '수학식당(동아리에서 만든 수학문제집)'은 어떤 거예요?

컨셉은 수학을 요리처럼 제공하는 문제집이었습니다. 난이도별로 애피타이저, 메인, 디저트로 나누었
고, 각각에 맞는 음식을 그려 넣었습니다.

■ 그림은 직접?

네, 직접 그렸습니다.

■ 부산에서 영화의 전당을 봤다고? 어떤 걸 알게 됐나?

구조적인 내용으로는... 찾아보기 전에는 몰랐는데 세계에서 가장 긴 캔틸레버 건축물로 기네스북에 
등재되어 있었습니다. 이 캔틸레버를 빅루프라고 하고 이를 받쳐주는 아이스크림 콘 모양의 구조물을 
더블콘이라고 합니다. 어떻게 저런 게 가능할까 하는 생각에 설계도면도 찾아보았지만, 구조역학에 
관해서는 잘 몰랐기 때문에 충분히 이해는 하지 못한 것 같습니다. 이런 내용 또한 대학에서 배워보
고 싶은 내용 중 하나입니다.

■ 아까 어려운 점이 있었다고 했는데 어떤 게 이해가 안됐지?

제가 구조역학의 개념은 알지만 구체적으로 하중이 어떤 식으로 전달되는지는 몰랐기에 물리에서 배
운 돌림힘의 개념을 이용해 생각을 해보았습니다.

■ 음, 돌림힘...

■ 체험학습을 하면서 건축에 관해 조사했다고 하는데, 그때 본 특이한 건축물이나, 뭔가 심화해서 학습
해보았다 하는 게 있다면 말해보세요. 기억나는 대로

음..생각나는 건축물로는 아이파크 사옥, 현대산업개발 건물입니다. 바깥에 원이 있고, 안에 붉은 장
식이 있는, 그런 건물의 외형이 독특했기 때문에 관련 기사를 찾으며 의도 등을 조사했습니다. 다니
엘 리베스킨트라는 해체주의 건축가의 작품이었는데, 바깥의 원은 자연을, 안쪽의 사각형과 선은 기
술의 발전을 의미해 전체적으로 지속 가능한 발전을 추구한다는 의미를 담고 있었습니다. 다만 이런 
의미를 안다면 납득할 수 있겠지만, 이런 의미를 모르는 일반적인 사람들에게는... 조금 보기 좋지 않
은 건축물일 수 있을 것 같습니다. (이때 면접관 한 분은 알고 계시는지 ‘이상하지’ 하면서 웃으심) 
때문에 보다 조화로운 건물을 짓고 싶다는 생각도 하게 됐습니다.

■ 마지막으로 할 말이나, 추가 설명을 하고 싶은 게 있다면?

보다 찾아본 내용에 대해 말씀드리겠습니다. 다니엘 리베스킨트라는 건축가가 대표적인 해체주의 건
축가였기 때문에, 부산의 영화의 전당을 지은 쿱 힘멜블라우나, 피터 아이젠만과 같은 다른 해체주의 
건축가에 대해서도 조사해보았습니다.

■ 네, 수고하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 대기실이 사람으로 꽉 찼는데 조용하더라. 기다리면서 자소서라도 다시 읽자.
∙ 나눠주는 봉투에 휴대폰 및 전자기기 넣어서 조, 번호, 이름 적어 제출. 스마트 워치 포함 통신되는 시계

도 제출.
∙ 구상실에서 연습장 1장이랑 펜 제공해줌. 연습장은 양면 쓸 수 있고 면접실에 가져갈 수 있음. 제시문 

면접 보고 나면 연습장은 제출.
∙ 구상실에서 조교분이 언제 시간 알려줄지 정하라고 함. 난 1분 남았을 때 1번 알려달라고 함.
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∙ 제1면접 끝나면 중간 대기실에서 대기. 이때 챙겨간 물 좀 마시기를 권장. 제1면접 보고 나면 목이 메마름.
∙ 이번 면접형 제시문은 기출문제랑 많이 달랐음. 기출 형식에 맞춰서 많이 준비했으면 오히려 멘탈 흔들

렸을 듯...
∙ 들은 거랑 달리 면접관분들이 최대한 긴장 풀어주려고 노력해주심. 그러니 편안한 마음으로 면접 보기를. 

화이팅!

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 자소서 2번에 물건을 인터넷에서 구매하여 재판매하였다고 했는데 계기는?

제가 경성대학교 국제무역 통상학과를 선택한 이유는 학생들에게 주는 전폭적인 지원 때문입니다. 경
성대학교 국제무역학과는 특성화 우수학과로 선정됨과 동시에 대학특성화사업에서 지원대상으로 발
탁되어 5년간 받은 수십억의 지원 자금을 필리핀 어학연수나 교환학생같은 여러 프로그램으로 학생
들에게 지원해준다는 점이 다른 학교와 차별화 되었고 또 실무능력에 초점을 맞춘 수업으로 가장 좋
은 환경에서 무역을 배울 수 있을것 같아서 경성대학교를 선택하였습니다.이 자율동아리 활동을 2년 
간 했는데 2학년 때는 자본이 없는 상황이라 친구들이 가져온 물건으로 시장이 형성되는 아나바다 
형식을 통해 서로 사용하지 않는 물건을 가져와 판매하였다. 하지만 서로 사용하지 않는 물건이고, 
트렌드에 맞지 않고 친구들이 원하는 물건과는 거리가 멀어 수익금이 목표한 만큼 나오지 않았고 3
학년 때 이 활동을 다시 하게 되었을 때는 친구들이 자주 사용하는 물건이 무엇인지 관찰하고 소비 
트렌드를 분석한 자료를 바탕으로 인터넷에서 도매로 구매하여 재판매 하였는데 2학년 때에 비해서 
수익금이 두배 가량 높게 나왔다.

■ 친구들이 자주 사용하는 물건을 관찰하고 소비 트렌드를 분석했다는 것에 대해 어떻게 했는지 설명

인터넷 블로그에서 황금돼지 해를 맞이하여 PIGGY 철자로 소비 트렌드를 나열한 것이 있었다. 그 중 
G가 Going new intro 로 옛날 감성을 자극하는 물건이 트렌드였고, 이를 보고 우리가 초등학교 때 
자주 가지고 놀던 장난감 등을 구매하였다. 이는 너무 인기가 많아 도중에 재 구매 할 정도였다. 친
구들이 자주 사용하는 물건을 관찰한 것은 예를 들어 마스크가 있다. 당시 미세먼지로 인한 환경오염
이 이슈였고 마스크를 착용하는 친구들이 늘었다. 그래서 마스크를 도매로 구매해 판매하였다.

■ 3번 자소서 내용을 보니 장애인과 사회적 약자의 고용문제 해결에 관심이 많고, 이를 사회적 기업을 
통해 해결하고 싶어하는 것 같은데 사회적 기업의 어떤 점을 통해 해결?

사회적 기업이란 사회적 서비스 확충, 지역사회 활성화, 지속가능한 일자리 제공, 윤리적 시장 확산
의 4가지 의의를 가지고 활동하는 기업으로, 이 중에 ‘지속가능한 일자리 제공’이 장애인 고용문제를 
해결할 수 있을 것 같다고 생각했다. 예를 들어 사회적 기업 ‘빅이슈 코리아’는 영국 잡지인 ‘빅이슈’
를 취약계층만 판매할 수 있도록 하였다.

■ 어떤 사회적 기업을 경영하고 싶나?

현재 사회적 기업은 영세 기업이 대부분이고 규모가 크지 않은 것이 대부분인 것은 사실이다. 하지만 
아직 사회적 기업이 국내에 들어온 지 10년 조금 넘은 걸로 알고 있다. 나는 성장과 분배를 동시에 추
구하는 사회적 기업을 경영할 것이다. 또한 수익을 위해 사회 변화에 맞추어 제품을 제작할 것이다. 예
를 들어 요즘 반려동물을 기르는 사람이 늘어나는데 이렇게 늘어나는 펫족에 따라 반려동물을 위한 제
품을 제작하는 등 사회 변화에 맞추어 성장과 분배를 동시에 추구하는 사회적 기업을 경영하고 싶다.

■ 3학년 영2 세특에서 온라인 소비 시장의 장 단점을 조사하였다고 하였는데 이를 하게 된 계기는?

3학년 본동아리 활동에서 미세먼지에 따라 변화하는 온라인, 오프라인 소비 경향을 분석하다가 그 장 
단점을 알게 되었고 추가로 조사하게 되었다.
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 29일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형, 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→구상실→면접실1→(대기실2)→(면접실2)→퇴실

면 접 시 간 ∙ 제시문 기반 심층면접 - 7분, 서류 기반 질문형 - 10분

유 의 사 항
∙ 주민등록증 등 신분증과 수험표 지참, 교복 금지, 자신의 신분이 추정가능한 발언 금지

(부모님 직업, 출신 고등학교, 거주 지역 등)

질문과 
답변
요약

제시문

다음 표를 분석하고 물음에 답하시오. (정확한 표 내용은 기억 나지 않으므로 기억에 의존해서 서술함)
T호르몬은 사람들로 사람들로 하여금 욕심, 분노 등의 부정적인 감정을 초래하는 것으로 알려져 있다. 
이를 검증하기 위해 다음과 같은 실험을 진행하였다. 우선 각 실험자에게 100의 돈을 지급하였다. 이후 
T호르몬을 일부에게 주사한 뒤 타인에게 100의 돈 중 얼마만큼의 돈을 배분해 줄 의사가 있는 지를 물
어보았다. 다음 표는 T호르몬의 주사 여부, 그리고 T호르몬의 신뢰 (신뢰 O, 신뢰 X)를 기준으로 구분한 
뒤 도출한 평균값이다. (참고로 표 안의 숫자는 실제 기출문제와는 다를 수 있음.)

T 호르몬 O T 호르몬 X

신뢰 O 47 38

신뢰 X 56 42

■ 질문1 : T 호르몬이 실험자의 금전 지급 정도에 영향을 미쳤다고 생각합니까?

실험의 전제에서는 T호르몬이 사람들로 하여금 부정적인 감정을 유발한다는 통념이 있다고 하였습니
다. 부정적인 감정을 실제로 불러일으켰다면 호르몬을 주입받은 사람들이 그렇지 않은 사람들 보다 
더 적은 액수의 돈을 지급하는 것이 합당할 것입니다. 하지만 그러한 통념과는 반대의 결과를 보인다
는 점에서 호르몬의 영향이 개입되지 않고 평소 개인의 가치관이 그대로 반영된 결과가 나타났다고 
생각합니다. 

■ 질문2 : 그렇다면 호르몬과 같은 유전적인 요소가 인간의 행동에 개입한다고 생각합니까?

실험 결과에 기반하여 답변을 해드리자면 그리 큰 영향은 보이지 않는다고 생각합니다. 만일 실험에
서 사용된 호르몬이 영향을 미쳤다면 방금 답변해드렸듯이 정반대의 실험결과가 나타나야합니다. 정
확한 실험의 표본이 드러나있지 않아 일반화를 완벽히 하기에는 한계가 있으나 호르몬이 인간의 행
동에 있어서 결정적인 요소가 될 수 없음을 위 실험이 증명한다고 생각합니다.

■ 질문3 : 이 실험의 결과가 사실 되게 흥미로운 실험이지 않습니까? 인간의 행동이 호르몬에 의해 어떻
게 변하는지를 알아본 것인데 지원자님 답변처럼 아예 영향이 없다고 보는 것은 조금 극단적일 수 있
지 않을까요?

면접관님의 의견을 듣고 보니 그러한 점을 제가 간과했던 것 같습니다. 그래서 조금 다른 관점을 제
시해 보겠습니다. 비록 위 실험은 통념처럼 부정적인 영향을 끼치지는 않았습니다. 하지만 역으로 생
각해보면 T 호르몬을 주입받은 사람들이 그렇지 않은 사람들보다 더 많은 비율의 돈을 주겠다는 의
사를 보인 것은 오히려 반대의, 다시 말해 사람들에게 긍정적인 감정을 심어주었을 지도 모른다는 새

■ 마지막으로 할 말은?

저는 저희학교에서 제 이름이 브랜드화 되어 있다고 할 수 있습니다. 이는 반장, 부회장, 회장을 역임
하며 역할을 잘 수행해서 얻은 결과라고 생각합니다. 연세대학교에 진학한다면 앞으로 제 이름과 연
세 대학교, 그리고 경영학과에 누가 되지 않도록 책임감을 가지고 생활 할 것입니다.

기타
특이사항

∙ 경영대학 교수님들 매우 인자하였고 착했다. 계속 긴장 풀어주려고 웃어주셨고 면접 이외의 말을 하며 
분위기를 풀어주셨다. 다른 학과와 달리 꼬리질문도 없었고, 지엽적인 질문이나 도서관련 질문이 없었다. 
자소서에서 많이 물어봤다. 
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로운 가설을 떠올리게 합니다. 이러한 점을 고려해볼 때 비록 호르몬과 같은 요소가 결정적인 요소가 
되지는 않더라도 인간의 의사결정 과정에서 일부 개입할 수는 있다고 생각합니다. 

■ 질문 4 : 제시문에 대해서는 저희가 다 물어볼 만큼 물어봤구요. 이제 시간이 안 남아서 하나만 마지
막으로 물어볼게요. 금융전문변호사가 진로 희망이라고 하셨는데 경제학과를 지원하지 않고 경영학과
를 지원한 특별한 이유가 있나요?

저의 궁극적인 목표는 사회적 약자를 돕는 것입니다. 2학년 때는 그러한 수단으로 금융전문변호사를 
선택했지만, 법에는 뚜렷한 한계가 있습니다. 법은 이미 발생한 결과를 사후처방하는 수단일 뿐 앞으
로 발생할 사회적 약자들을 위한 예방책이 될 수는 없습니다. 이러한 한계점을 보완하기 위해 제가 
생각한 방안은 금융전문단체를 설립하여 금융이나 법 등의 전문 지식 부족으로 인해 발생할 수 있는 
여러 문제들을 사전에 예방하는 것입니다. 이러한 단체를 운영하기 위해서는 기초적인 금융 지식 이
외에도 단체를 이끌어나가기 위한 덕목을 갖추어야한다고 생각했기에 연세대학교 경영학과에 지원했
습니다. 

서류 기반 질문형

■ 질문 1 : 2학년 때 한국지리 세부능력 특기사항을 보면 ‘치킨 매장과 커피 전문점 상권 분석’을 했다는 
기록이 있는데 여기에 대해서 설명해 주시겠어요?

  ‘중심지 이론’을 바탕으로 치킨 매장과 커피 전문점에 대해 조사했었습니다. 한국지리에서 도시에 
관련된 단원에서 중심지 이론에 대해 소개하는 것을 보고 이를 바탕으로 연구를 진행했습니다. 

■ 그럼 순전히 교과서 이론만을 참고해서 연구를 했던 건가요?

네, 기초적인 이론은 교과서의 설명과 한국지리 선생님의 추가 설명을 바탕으로 삼았고, 그 외에도 
통계청을 활용해서 2017년 커피전문점과 치킨 매장의 전국 매장 수나 분포도 등을 조사했습니다.

■ 음… 그러면 그 연구의 결론이 어땠나요?

아시다시피 치킨 매장과 커피 전문점의 경우 이미 포화상태라고 해도 과언이 아닙니다. 이미 전세계 
맥도날드 매장의 수보다 우리나라의 치킨 매장 수가 더 많다는 것을 심심치 않게 들을 수 있습니다. 
이는 중심지 이론적인 관점에서 바라본다면 결코 바람직한 현상이라고 볼 수 없습니다. 중심지 이론
에서 강조하는 것은 각 중심지 간의 거리를 유지해야 상권이 유지된다는 것입니다. 하지만 각 치킨, 
커피 매장 간의 거리가 점차 가까워지기 시작하면서 재화의 도달범위에 교집합이 발생하게 되었고 
이로인해 최소요구치를 충족시키지 못해 대부분의 개인 사업자가 운영하는 매장들은 1년을 채 넘기
지 못하는 경우도 많습니다. 최근에는 이러한 문제를 탈피하기 위해 치킨 매장에서는 기존의 배달서
비스 이외에도 매장에서 손님들을 받을 수 있도록 인테리어를 새로이 하거나, 커피 전문점에서는 배
달 서비를 새로 도입하는 등 재화의 도달범위를 확장하려는 움직임을 보이고 있습니다.

■ 질문 2 : ‘지산경제연구소’로 활동을 하시면서 ‘매점의 상권분석’이란 재밌는 주제로 보고서를 쓰셨던
데 여기에 대해서 말씀해 주시겠어요?

매점은 기본적으로 다른 소매점과는 굉장히 다른 특성을 지닙니다. 소비자도 그 학교의 학생들로 한
정되어있고 매점을 이용하는 시간도 점심시간, 쉬는 시간 등 그리 길지 않습니다. 이러한 매점만의 
특색을 살린 소비전략이 필요하다고 생각하여 연구를 진행했습니다. 유사한 소매점인 편의점, 슈퍼마
켓, 대형 마트 등의 상품 품목, 가격, 소비자, 상권 등을 분석하여 각 매장 별 특성을 분석한 뒤 교내 
매점에서 도입 가능한 전략들을 수립했습니다. 기존 저희 학교의 매점의 경우 과도하게 식품에 치중
했던 경향이 있었습니다. 물론 식품이 인기 품목이기는 하나, 보관 기간이 그리 길지 않기 때문에 인
기가 떨어지면 기존에 구비해 두었던 상품을 전부 폐기해야하는 피해를 감수해야합니다. 그래서 식품 
이외에도 학생들이 많이 사용할 수 밖에 없는 상품들, 가령 학용품이나 생필품 등을 구비해야한다고 
보고서에 작성하였습니다. 특히 이러한 상품을 무작정 다 갖다놓는 것이 아니라, 학생들에게 인기있
는 샤프, 지우개, 실내화 등 구체화된 상품이 필요하다고 생각했습니다. 이외에도 과자 자판기 등이 
필요하다고 생각했습니다. 특정 시간에 너무 많은 학생들이 모이다보니 소위 서리라고 하는 도둑질이 
자주 매점에서 발생하곤 합니다. 자판기는 이러한 도난 현상을 미연에 방지할 수 있다고 생각했습니
다. 나아가 현재 편의점 등에서도 도입 움직임을 보이고 있는 자동 결제 기능도 응용 가능하다고 생
각했습니다. 최근에는 학생증에 체크카드나 교통카드가 결합이 되어있는 경우가 있습니다. 이를 활용
하면 계산 과정에서 발생하는 불필요한 시간을 줄일 수 있다고 생각했습니다.

■ 질문 3 : 이제 저희가 거의 시간이 다 되었는데, 마지막으로 하고싶으신 말이 있으시면 해주실래요

저는 어릴 적 남자아이들이라면 누구나 동경했던 영웅이 되고 싶었습니다. 누구나 그러한 꿈을 품지
만 초등학교에 들어오고 점점 나이를 먹어가면서 영웅에 대한 동경은 이내 현실이란 벽 앞에서 흐려
집니다. 하지만 저는 지금까지도 영웅이 되겠다는 일념을 포기하지 않았습니다. 비록 저는 초능력도 
없고 엄청난 재력을 보유한 자도 아니지만, 자신이 타인에 비해 우위를 지니는 분야를 통해 자신 뿐
만이 아니라 타인에게도 베푸는 삶을 살 수 있다면 영웅이 될 수 있다고 생각했습니다. 그래서 저의 
영웅상은 금융전문변호사가 되었고, 이제는 금융전문단체의 지도자가 추가되었습니다. 지난 3년간 제
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가 꿈꿔왔던 영웅이 되기 위해, 그리고 그 발판이 되어줄 연세대학교에 오기위해 부단히 노력했습니
다. 그러니 반드시 연세대학교에 들어와서 제 꿈을 향한 날개를 펼치고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 혼합형(개별면접 + 발표면접) / 3배수 (34명 선발)

평 가 내 용 ∙ 제시문 및 생기부

문 항 유 형 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 구상실 -> 면접실1 -> 면접실2 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 제시문 7분, 학생부 7분

유 의 사 항 ∙ 생년월일이 표시된 신분증 지참 필요

질문과 
답변
요약

■ 제시문; 주어진 자료를 해석하고, 그것을 통해 (~~~)라는 사회적 함의에 담긴 의미를 설명하시오.

제시된 표를 살펴보면 실제 T호르몬이 투약된 사람이 위약이 투약된 사람보다 ~. 반면 스스로 T호르
몬이 투약되었다고 생각하는 사람은 위약이 투약되었다고 생각하는 사람보다 돈을 적게 제시하고 있
음. 이는 T호르몬이 실제로 반사회적 행동을 일으키는 것이 아니라 사람들의 믿음이 그러한 행위를 
하게끔 유도했다고 해석할 수 있음.

■ 3학년 국제경제 세특에 ‘솔로우 모형 분석을 통한 우리나라의 경제성장 방안 제언’이라는 프로젝트 학
습을 했다고 나와 있는데, 무엇이었나요?

저출산 고령화 현상에 대한 문제의식에서 출발한 탐구였습니다. 출산율이 낮아지면 경제성장률이 하
락하는데, 그것의 경제학적 근거가 솔로우 모형이었습니다. 솔로우 모형은 1인당 자본량이 증가하면 
생산량이 늘어나지만 그 정도는 점차 감소해 생산함수가 체감한다는 것을 제시합니다. 따라서 경제성
장률이 0에 수렴하게 됩니다. 이렇듯 경제성장률이 하락하는 상황을 해결하는 방법을 역시 솔로우 모
형의 가정에서 찾았습니다. 솔로우 모형은 외생적인 기술, 즉 기술은 외부에서 주어지는 것이라고 가
정합니다. 그렇다면 기술을 내부에서 스스로 발전시킬 수 있다면, 즉 총공급 곡선을 우측으로 이동시
킬 수 있다면 경제성장률을 높일 수 있지 않을까 생각했습니다. 그래서 그 방안으로 국가의 R&D 지
원, 이공계 병력 특혜 폐지 금지 등을 제시했습니다.

■ 2학년 시장경제와 이해 세특에 맨큐의 경제학을 읽고 탐구활동을 했다고 되어 있는데, 구체적으로 어
떤 활동이었나요?

저를 포함한 3명의 친구들이 책의 특정 부분을 읽고 토의를 하는 활동이었습니다. 당시 최저임금 문
제가 뜨거운 감자일 때라 최저가격 부분을 읽으면서 최저가격제가 공급자를 보호하는 제도이지만 사
회적 잉여 감소나 실효성 미흡이라는 문제점이 있다는 것을 배웠습니다. 그리고 우리나라의 최저임금 
인상에 대해 알아보았는데, 부정적인 내용을 담은 기사가 대부분이었습니다. 그 이유를 조금 더 찾아
보니 IMF 등의 여파로 미용실, 치킨 가게로 대표되는 영세 자영업자가 과도하게 많은 경제 구조가 
급격한 최저임금 인상에 취약하다는 것을 알게 되었습니다. 따라서 사람들이 퇴직 후 자영업의 길로 
내몰리지 않도록 고용 및 실업보험 가입률 높이기, 퇴직금 보장 등의 방안이 필요하다는 논의를 했습
니다.

■ 사회적 기업 인턴십을 어떤 경로로 가게 되었으며 배우고 느낀 점이 무엇인가요?

우리 학교에서는 매년 학생들에게 인턴십 기회를 제공하는데, 제가 그 중 사회적 기업 인턴십에 지원
하여 기회를 얻게 되었습니다. 저는 그 때만 해도 정부의 정책만이 사회적 약자를 지원할 수 있는 방
법이라고 생각했습니다. 그런데 인턴십 활동에서 취약계층에 일자리를 제공하는 기업, 지역의 어린이
를 위해 생태 체험 프로그램을 운영하는 기업 등을 방문하며 사회적 기업이 사회적 약자에게 아주 
실질적이고 가시적인 도움을 주고 있다는 것을 알게 되었습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 영어영문학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격(예비 6번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2대 1)

평 가 내 용
∙ 제시문 기반의 논리적 사고력을 평가 / 지원자 본인의 고등학교 교내 활동 기반의 자기

주도성 및 창의적 해결 능력을 확인

문 항 유 형 ∙ 제시문, 생기부

면 접 절 차
∙ 대기실 - 엘리베이터 - 제시문 풀이실 - 제시문 면접실 - 생기부 면접실 - 면접 후 대기

실

면 접 시 간 ∙ 제시문 7분 생기부 7분? 

유 의 사 항
∙ 전자기기에 민감함. 블루투스 이어폰도 다 내야 함.
∙ 신분증 수험표 필수 지참

질문과 
답변
요약

제시문

제시문 : 사람들은 T호르몬이 사람들의 반사회적이고 이기적인 성향을 촉진 시킨다는 통념을 가지고 있
다. 실제 실험을 해 보았다. 게임의 규칙은 다음과 같다. 사람들은 자신의 돈을 다른 사람에게 일정 퍼
센트 분배할 수 있다. 만약 자신이 제안한 금액을 다른 사람(상대방) 이 수용할 경우 금액을 그렇게 나
눠 가지지만 상대방이 거부할 경우 둘 모두 한 푼도 받지 못한다. 모든 조건(신체적, 경제적, 사회적)이 
동일한 사람들을 두 가지 분류기준 (T호르몬의 주입여부, 자신이 주입 받은 호르몬이 T호르몬이라고 믿
는지의 여부)에 따라 4 Group으로 나눈 뒤 게임을 진행하였더니 결과는 아래와 같았다.

T호르몬 주입 위약 주입

자신이 주입받은 것이 T호르몬이라 믿음 33% 22%

자신이 주입받은 것이 위약이라 믿음 43% 32%

(예를 들어 T호르몬을 주입 받았지만 위약을 주입 받았다고 믿는 사람들은 평균적으로 43%의 돈을 제
안했다.)

■ 문제1 : T호르몬과 T호르몬에 대한 믿음은 피실험자들에게 어떤 영향을 미쳤는가?

■ 문제2 : 위 실험결과가 '인간 행동은 호르몬과 같은 생물학적 요인에 의해 결정된다'는 주장에 가지는 
함의를 말하시오.

왼쪽에 인자한 표정의 면접관 한 분. 오른쪽 분은 처음부터 끝까지 고개 숙이고 별 관심 안 보이심.

준비 시간이 5분 주어지는데, 제시문 유형이 바뀐 걸 보고 멘탈이 깨져서 30초 남을 때까지 답변을 한 줄
도 못 썼기 때문에.. 구상지에 ‘플라시보, 인간 행동은 생물학적 요인보다 인간의 심리, 사고 등이 더 크게 
작용할 것’ 만 써서 면접장 들어감. 그래도 약 3~4분 가량 즉석에서 답변을 했음. 답변이 도무지 생각이 
안 나더라도 쫄지 말고 면접장에서 어떻게든 말로 풀어가는 담력이 중요한 듯함.

즉석 답변해서 기억이 잘 안나지만, 문제 2번에 대한 결론 - 실험 요약 - 1번 문제 답변 - 2번 문제와 1번 
문제의 연결고리 찾기 - 관련된 사회 심리학 실험 (플라시보) 하나 제시 순서였던 것 같음.

■ (시간이 2~3분 남았음) 그럼 혹시 제시문 관련해서 본인의 답변에 추가하고 싶은 것이 있나요? 

수치 활용 못했던 게 기억나서, 앞 답변에서 한 본인의 주장을 뒷받침하는 방식으로 수치 해석함.

 이후 시간 남아서 지원동기, 본인 학과에 필요한 자질, 마지막 하고 싶은 말 물어보심.

생기부 면접

■ 2학년 때 독서탐구 자율동아리를 했네요. 동아리 반장으로서 ‘생각의 지도’를 가지고 토론을 했다고 하
는데, 어떤식으로 한 토론이었나요?

동아리 특성과 그 특성을 고려한 토론 방식 설명함.

■ (생각의 지도) 그렇다면 본인은 어떤 내용을 발표했는지?

영문학 작가의 작법론과 서양인의 목표 지향적 사고의 공통점을 언급함.
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■  한국 영어 교육의 모습을 살펴보면서 모국어와 배우려는 언어의 유사점에 따라 학습의 난이도가 달라
진다고 했는데, 구체적으로 어떤 예시가 기억나나요? 

영어와 덴마크 어의 언어적 유사성 예시로 듦.

■  꼬리질문 : 유사성이 오히려 악영향을 미친다는 말도 있는데 그 부분은 알아봤나요?

 (답변 못함) 저는 긍정적인 영향에 초점을 맞추어 조사했는데, 그 부분까지는 찾아보지 못했던 것 같
다. 면접이 끝난 뒤에 좀 더 알아보도록 하겠다. (대충 끄덕끄덕하면서 넘어가심)

■  인문학토론부에서 ‘도시란 무엇으로 사는가’를 읽고 토론했나 보네요. 본인이 생각했을 때 ‘도시’란 무
엇이라고 생각하나요? 이 책을 읽고 난 후에 본인의 생각은 어떠했는지요?

도시란 단순한 건축물의 집합이 아닌 인간의 삶이 묻어나는 것. 인간의 삶의 총체라는 점에서, 영문
학 공부를 하고 싶은 학생으로서 내가 가지고 있는 문학관과 공통점이 있다고 생각했다. 

■  이공계열에서 인문계열로 전과했다고 했는데 독서토론 동아리를 많이 했네요? 

  독서 좋아해서 이공계에서도 많이 했다

■  전과를 하고 나서 영문과에 진학을 하겠다고 선택했는데, 영어가 좋아서 쓴 건가요, 영문학이 좋아서 
쓴 건가 요? (영문학과에 원서를) 

 (앞에서 워낙 문학으로 다 엮어버려서 물어보시는 건가?) 고등학생으로서 영어를 언어학적으로 접근
하는 것이 쉽지 않았다. (면접관님 끄덕끄덕) 좀 더 쉽게 접할 수 있었던 분야가 문학이었는데, 그래
서 지금까지 관심을 두고 탐구했던 분야는 주로 문학이었다. 그런데 학교생활을 하며 선생님들과 공
부하면서 영어학, 문법적인 측면에도 관심이 갔기 때문에 아직 세부 전공을 명확히 결정하지는 못했
다. 이는 대학에 진학한 후에 폭넓게 공부하면서 해결하고 싶다. 

■  마지막 하고 싶은 말 해보세요.

기타
특이사항

∙ 아래층에 연세대 면접안내 영상에서 본 것처럼 큰 강연실 같은 대기실이 있었음.
∙ 입실 마감 시간보다 30분은 빨리 가는 것을 추천함.
∙ 대기실은 따뜻함 안에 얇은 반팔티랑 얇은 셔츠만 입었는데도 전혀 춥지 않았음. 
∙ 기다리는 동안 잡담은 안 하는 분위기. 다들 챙겨온 기출문제 보거나 생기부 자소서 읽고 있었음.
∙ 대기 시간에 화장실은 자유롭게 갈 수 있는데 면접장에 올라가고 난 뒤에는 화장실 못 감. 
∙ 오전 조는 오후 조 입실 끝날 때까지 면접 후 대기실에서 기다려야 함. 본인은 본인 조에서 맨 마지막이

었는데 면접 끝나고 50분 가까이 기다렸던 것 같음. 첫 번째 면접 본 친구는 3시간 가까이 기다리지 않
았나 싶음. 

∙ 면접형은 시간이 짧아서 전공 관련 내용으로 포괄적인 질문을 한다는 얘기가 많았으나, 실제 면접을 해
보니 전공과 큰 관련 없는 내용 질문도 나옴

∙ 제시문 유형 바뀔 수 있음. 기출 맹신하다가 신유형 제시문 보고 당황하지 말기를.
∙ 영문학과임에도 불구하고 면접관 4분 중 3분이 심리학과 교수님이었음. 다른 학생은 생기부 면접에서 심

리학 관련 세부 질문도 들어왔다고 하니 전공 내용만 준비하지 말고, 면접관이 타 과 교수님일 경우도 
고려해볼 것

∙ 제시문이 파일 안에 들어있어서 문제지에 메모 불가하니, 연습할 때 문제는 눈으로만 읽고 구상지에 정
리하는 연습 할 것 

∙  제시문 풀 때 시계 안 보여줌. 몇 분 남았는지 모른 채로 풀다가 도우미분이 1분 남았을 때, 30초 남았
을 때 통보해주시는 방식임. 본인은 시계 보여주실 수 있냐고 물어봐서 (들어주심) 시간 체크하면서 풀 
수 있었음. 상황에 따라 다를 수 있고 밑져야 본전이니 일단 가서 물어보기라도 하자.

대학명 학과(부) 응용통계학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가(논리적 사고력, 의사소통능력 등)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 + 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접 준비실⇒제시문 면접실⇒서류기반 면접실
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면 접 시 간 ∙ 각 면접별 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 필수 지참, 오후 면접 시 끝나는 대로 퇴실 가능

질문과 
답변
요약

<제시문 심층 면접>

■ 제시문

 ‘T바이러스’는 사회적으로 감염 시 공격적이고 이기적인 성격을 만들어내는 것으로 알려져 있다. 이
를 확인하기 위해 한 실험실에서 실험을 진행하였다. 피실험자에게 T바이러스가 들어 있는 약과 위약
을 투여하고 알려주지 않은 상태에서 무슨 약을 먹었을지 물어본다. 이후 일정 금액을 준 후 다른 사
람에게 원하는 만큼 돈을 나누어주라고 설명하였다. 단, 상대측이 피실험자가 제시한 금액에 불만족
할 경우 양 측 모두 해당 금액을 받지 못한다. (상대측은 아무 약도 투여하지 않은 상태이다.) 다음은 
위 실험의 결과(정확한 수치는 기억 안 남.)이다.

실제로 T바이러스 주입 실제로 위약 주입

T바이러스라 믿음 30% 중반 20% 초반

위약이라 믿음 40% 후반 30% 중반

위 실험결과에 대해 해석하고, 이를 토대로 “인간의 성격이나 행동은 유전자와 같은 생물학적 요인에 
의해 결정된다.”라는 주제에 대하여 논하여라.

■ (상황 재설명 후) 자, 대답해주시죠.

먼저 실험의 결과를 해석해보겠습니다. 우선 주목 할 점은 T바이러스가 진위 여부와 관계없이 사회적
으로는 공격적, 이기적인 성향을 불러온다는 점을 인정하고 있는 상태라는 점입니다. 이를 토대로 저
는 분석해볼 포인트를 예측과 실제가 일치할 때, 불일치할 때 이렇게 두 가지로 분류해 분석했습니
다. 우선 예측과 실제가 불일치할 때 피실험자는 자신의 믿음을 따라가려는 경향을 보였습니다. 그 
결과 T바이러스를 주입했음에도 불구하고 위약이라고 믿었던 사람은 40% 후반이나 주려 했고, 반대
의 경우 위약을 주입했음에도 불구하고 20% 초반을 주려는 모습을 보였습니다. 다음으로, 예측과 실
제가 일치할 때의 결과가 두 개 모두 비슷한 점을 확인할 수 있습니다. 이는 주입된 것의 정체에 관
계없이 유사한 모습을 보인 것이므로, T바이러스가 사회적으로 알려진 정보와는 다르다는 의견을 더
욱 더 강화시켜줍니다. 따라서 T바이러스가 사회적으로 알려진 것과 달리 사람의 공격성, 이기심을 
불러오지는 않음을 실험을 통해 유도해 낼 수 있습니다. 나아가 “인간의 성격이나 행동은 전자와 같
은 생물학적 요인에 의해 결정된다.”라는 논제에 대해서도 위 실험결과를 근거로 들어 잘못 되었음을 
주장합니다.

■ (애매한 표정을 지으신 후) 어... 아직 시간이 4분이나 남았는데 다시 읽어보고 더 보충하고 싶은 부분
이 있으면 말씀하셔도 좋습니다.

 (당황) 네, 알겠습니다.... 실험 상황을 다시 살펴보면..(깨달음) 피실험자는 상대가 제안을 받아들여야 
돈을 받을 수 있음을 인지하고 있는 상태입니다. 따라서 T바이러스를 주입했고 실제로 그렇게 믿는 
사람의 경우에는 자신이 최대한의 이득을 보며 제안이 성사될 만큼, 위약을 주입했고 실제로 그렇게 
믿는 사람의 경우에는 남들이 보기에 합리적이라고 생각될 만큼을 제안하며 금액을 분배했다고 볼 
수 있습니다.

■ (고개를 끄덕이며) 이를 통해서 어떤 점을 파악할 수 있는가요?

T바이러스의 주입에 관계없이, 피실험자는 자신의 믿음과 타인의 시선에 대한 판단을 근거로 분배할 
금액을 정했습니다. 이는 T바이러스, 즉 생물학적 요인이 개입된 것이 아닌 환경적 요인이 개입된 것
이므로 위의 주장이 잘못되었음을 더더욱 증명해 보인다고 말씀드릴 수 있습니다.

■ 1분 남았네요. 마지막으로 자유롭게 말씀하셔도 됩니다.

위의 주장을 실험 결과를 해석한 바를 토대로 잘못되었다고 말씀드렸지만, 사실 제 경험을 통해서도 
이는 잘못되었다고 판단됩니다. 저도 제가 추구한 목표에 따라 다양한 활동을 해왔기에, 유전자와 같
은 생물학적 요인은 신체적인 부분에 영향을 줄지는 몰라도, 저의 의지, 열정과 이로 발생하는 행동
들에는 영향을 크게 끼치지 못한다고 강조드리고 싶습니다.

<학생부 기반 면접>

■ 오랫동안 긴장하면서 기다리느라 고생하셨습니다. 그래도 이 면접에서는 긴장을 안 하셔야 해 왔던 활
동들이 기억이 잘 날겁니다.

알겠습니다. (웃음)

■ 간단한 내용부터 물어볼게요. ‘죄수의 딜레마’라는 게 뭐죠?

죄수의 딜레마란 양측이 스스로에게 최상의 선택을 하지만 결국 그 선택으로 인해 둘 다 득을 보지 
못하는 상황을 말합니다. 죄수라는 말이 붙게 된 이유는 두 범인이 각자 자신의 죄를 자백하면 즉시 
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풀려나지만, 둘 다 자백할 경우 같이 감옥에 갇혀야 하는 문제가 생겨 나타난 용어입니다. 현재 사회
적으로는 이란과 미국의 핵문제에도 서로의 핵포기 시 나타날 문제를 얘기할 때 쓰이기도 했습니다.

■ 자소서를 읽어 보고 궁금했던 부분이 너무 많았어요. 먼저 한국사 시간 ‘공간통계’를 사용해 3.1운동의 
양상을 파악했다고 되어있는데, 어떤 방식으로 사용했던 거죠?

3.1운동이 부산 지역에 미친 영향을 알기 위해서는 기존의 수치적 방식의 통계가 아닌 공간적 차원에
서의 통계 지식이 필요했습니다. 그래서 ‘공간통계의 기본’이라는 주제의 논문을 찾게 되었고, 그 논
문에서 알게 된 Moran’s I 통계량이라는 개념을 토대로 부산 지역에서 3.1운동의 실질적인 파급력을 
탐구했습니다. 여러 요인들로 인해 완벽한 결과를 얻진 못했지만, 실질적인 파급력이 90%를 넘었음
을 확인할 수 있었습니다.

■ 자소서를 계속 읽어보면 지구과학 시간 빅데이터와 관련한 알고리즘을 구현했다고 되어있네요...이게 
가능하던가요?

정확히 말씀드리면 알고리즘 자체를 구현한 것이 아니라 알고리즘의 방안을 구현했던 것입니다. 기존
의 산림청에서 발표한 빅데이터 활용 방식이 나무의 상태나 산의 구조 등을 토대로 한 알고리즘이었
다면, 제가 생각했던 방안은 DDoS에 대응 시 갑작스러운 정보 처리량의 증가로 늘어나는 CPU의 발
열량을 활용하는 것이었습니다. 산불의 발생으로 인해 산의 상태가 급변한다면, 이 정보를 받아들이
기 위해 CPU의 발열량이 늘어날 것이고, 이를 토대로 산불의 대처 방안을 고민해 봤던 것이었습니
다.

■ 아 그렇군요. 오해했습니다. (웃음) 자소서를 보면 파이썬, R Studio같은 프로그램을 활용해서 여러 가
지를 하셨던데, 어떻게 이런 프로그램을 접하게 된 거죠?

고등학교 1학년 빅데이터와 관련한 윈터스쿨 강좌를 들으면서 R Studio를 처음 접하게 되었습니다. 
이후 영재 학급을 통해 R Studio와 같은 프로그래밍 프로그램인 파이썬을 알게 되었고, 능숙한 수준
은 아니지만 농구 게임이나 벽돌깨기 게임과 같은 놀이를 직접 프로그래밍하고 시연하기도 했습니다. 
또 3학년 때는 R Studio를 이용해 제 모의고사 성적을 입력해 박스플롯으로 표현하여 공부계획을 세
웠습니다.

■ 30초 가량 남았는데 끝으로 하고 싶은 말 있으면 자유롭게 하세요.

건축에서 쓰이는 ‘빈자의 미학’이란 말이 있습니다. 무작정 공간을 채우기보다 핵심적인 부분만 두는 
것이 더욱더 아름다운 원리처럼, 저도 통계라는 분야에서 빈자의 미학을 실천하는 빅데이터 통계 분
석가가 되고 싶습니다. 무작정 자료를 취합해 정리하기보다, 필요한 정보를 확실하게 분석해내는 사
람이 되겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 오후 면접일 경우 순서에 관계없이 대기시간이 매우 길므로 반드시 자료 많이 챙겨갈 것.
∙ 제시문 면접은 어차피 한 번에 주어진 시간 다 못 쓴다. 처음 읽을 때는 확실하게 말할 키워드와 몇 마

디만 생각하고, 남은 시간에 추가적인 정보 찾을 것. 안 그러면 읽는 데에만 시간 다 쓰고 망함.
∙ 생기부 면접의 경우 끝으로 할 말 무조건 준비해 갈 것. 실제로 못 하더라도 중간에 써먹을 만한 포인트

가 생긴다.

대학명 학과(부) 의류환경학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용
∙ 제시문 기반의 논리적 사고력 평가, 지원자 본인의 고등학교 교재 활동 기반의 자기주도

성 및 창의적 해결 능력을 확인

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접, 활동 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접 준비실(제시문 숙지)⇒면접실1⇒대기실⇒면접실2⇒대기실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 제시문숙지 5분, 면접1 

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

<활동 기반 면접>

■ 자소서와 생기부를 보면 한복과 관련된 내용이 많은데 구체적으로 어떤 활동을 했나요?

3학년 창체동아리에서 한복과 관련된 보고서를 작성했습니다. ‘어떻게 한국 패션을 세계화 할 수 있
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을까’라는 생각을 가지고 전통을 새롭게 변형하는 것이 필요하다고 생각해 『전통한복과 신한복』이
라는 주제로 보고서를 작성했습니다. 먼저 한복을 현대적으로 변형하기 위해서는 전통한복에 관해 알
아야 한다고 생각해서 전통한복의 구성, 옷감, 염색 등을 조사했습니다. 이 중에서 특히 한복의 소재
에 관심을 가졌습니다. 한복의 옷감은 모두 자연에서 얻은 재료로 만들기 때문에 친환경적인 것이 요
구되는 패션 산업에 새롭게 적용할 수 있을 것이라 생각했습니다. 이런 전통한복을 바탕으로 전통한
복의 형태나 소재 등을 새롭게 변형한 신한복에 관해 조사했습니다.

■ 이런 자료는 어떻게 조사했나요?

한복 디자이너 이영희 선생님의 책을 보고 책에서 생긴 궁금증을 인터넷으로 추가해서 찾아보았습니
다.

■ 영어 과목 세특에 디자이너로서의 가상의 자서전을 썼다고 했는데 무슨 내용이었고 자서전의 키워드는 
무엇이었나요?

어렸을 때부터 색에 관심이 많은 아이였고 성장해 대학교를 졸업하고 자기만의 브랜드를 런칭하였고 
그 브랜드를 통해 사회에 긍정적인 영향을 끼친 디자이너로 남았다는 내용이었습니다. 자서전의 키워
드는 지속가능성을 생각한 소비문화에 긍정적인 영향을 끼친 디자이너로 기억되었다는 것이었습니다.

■ 독서와 문법 과목 세특에 가변적 패션디자인에 관한 내용이 있는데 어떤 내용인가요?

EBS 연계 교재에 가변적 패션디자인에 관한 지문이 있었습니다. 가변적 패션디자인은 친환경적인 것
이 요구되는 패션산업에서 등장한 디자인 방법입니다. 구체적으로 제품 내 변화와 제품 외 변화로 나
눠 제품 내 변화는 제품의 색상, 무늬 등을 바꾸거나 탈부착을 통해 형태를 변화시킬 수 있고 제품외 
변화는 예를 들어... 자켓을 스커트로 바꾸는 것처럼 옷을 기존과는 전혀 다른 방식으로 변형하는 것
입니다.

■ 디자이너가 말하는 디자이너 라는 책을 읽었는데 이 책을 읽고 무엇을 느꼈나요?

이 책을 읽고 디자이너라는 직업이 매체에 보여지는 것처럼 아름답지만은 않다는 것을 알 수 있었습
니다. 흔히 열정 페이라고 말하는 것처럼 노력에 비해 보수도 적고 자신의 목표를 펼치는 일이 생각
보다 쉽지 않을 수 있다는 것을 알 수 있었습니다.

■ 30초 정도 남았는데 마지막으로 하고 싶은 말

지속가능성! 이것은 제가 저의 패션에 담고싶은 가치관입니다. 사람들의 마음과 행동을 움직여 세상
에 긍정적인 변화를 가져올 수 있는 디자이너가 되기 위한 첫걸음을 연세대학교 의류환경학과에서 
만들어 가고 싶습니다. 감사합니다.(면접관님들 다 웃어주셨다...하하호호)

기타
특이사항

∙ 제가 만난 면접관 분들은 긴장 풀어주시고 제가 대답이 막힐 때마다 긴장하지말고 천천히하라고 많이 
도와주셨어요. 다들 너무 친절하셔서 덕분에 침착하게 면접볼 수 있었어요. 제시문 기반 면접이 어려웠고 
대답을 잘 못해서 떨어질 거라 생각했는데 최초합 한걸 보면 활동 기반 면접도 확실히 비중이 있는 것 
같으니까 끝까지 포기하지 말고 면접 잘 보셨으면 좋겠어요. 화이팅↖^0^↗

대학명 학과(부) 행정학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 2명 : 지원자 1명)

평 가 내 용 ∙ 교과적성평가(제시문면접), 기본소양평가(서류면접)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 + 서류 기반 질문형

면 접 절 차
∙ 면접 전 대기실->제시문 숙독실->제 1면접실(제시문 면접)->중간대기실->제 2면접실(서

류면접)->퇴실(오전조는 면접후 대기실에서 오후조 모두 입장할 때까지 대기)

면 접 시 간 ∙ 제시문 숙독 5분, 제시문면접 7분, 서류 면접 7분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 불가, 신분증 지참(미지참시 사진 촬영), 블라인드 면접, 전자기기 제출

질문과 
답변
요약

제시문

‘T호르몬’이라는 가상의 호르몬 이용한 실험. ‘T호르몬’은 이기적, 반사회적 행동 유도한다고 알려짐. 두 
집단에게 각각 T호르몬과 위약투여, 각 집단은 무엇을 투여받았는지 모름. 이후 ‘최후통첩 게임’진행. (약
물 투여받은 실험자에게 일정금액 제공. 다른 상대에게 나눠가질 액수 제시. 이때 상대가 동의하면 둘 
모두 돈을 받고, 상대가 거절하면 둘다 돈을 받지 못함.) 결과가 표로 제시됨. 자신이 투여받은 것이 위
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대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙
문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

약이라 생각하는 경우와 T호르몬이라 생각하는 경우 모두 T호르몬을 투여받은 경우 더 많은 금액을 상
대에 제시함.(각각 약 10%정도 더 많이 제시) 실제로 투여받은 것이 위약인 경우와 T호르몬인 경우 모
두에서 자신이 투여받은 약이 T호르몬이라고 생각할 때 더 많은 금액을 상대에게 제시함.(각각 약 10%) 
(제시문 길고 내용 복잡했음. 이해에 2분가량 소요됨)

■ 위 표의 내용을 분석하고, 이 실험을 통해 ‘호르몬이 인간 행동에 영향을 미친다’는 명제에 대해 어떻
게 판단할 수 있는지 생각을 서술하시오.

시작하며 표에 나타난 실험 결과를 먼저 설명함. 자신이 투여받은 약이 무엇이라 생각하든 T호르몬을 
투여받았을 때 더 많은 금액을 제시했고, 실제로 투여받은 약이 무엇이었든 T호르몬을 투여받았다 생
각할 때 더 많은 금액을 제시했다고 설명함. 따라서 호르몬이 직접 인간의 행동에 영향을 미치는 것
이 아니라, 오히려 인간의 주관적인 생각과 심리가 더 큰 영향을 미친다고 설명함. 인간의 몸은 매우 
복잡하기 때문에 하나의 약물이 정확하게 어떤 결과를 일으키기는 매우 힘들고, 호르몬 또한 인간행
동을 어느정도 설명할지는 몰라도 복잡한 인간 신체에서 정확하게 어떤 영향을 일으킨다고 단정할 
수 없다고 설명했음. 따라서 호르몬이 인간 행동에 영향을 미친다는 명제에 찬성하지 않는다고 결론
내리면서 마무리했음. (면접관들 고개 끄덕이며 반응 잘 해주셨음)

■ 그럼 이 결과에서 T호르몬은 이타적인 행동을 유발한다는 결론을 내릴 수도 있나?

 (최대한 처음의 답변과 모순되지 않게 답변하려 했음) 아까 설명했듯 인간 신체는 복잡해서 호르몬의 
영향을 쉽게 결론내리긴 힘들다고 생각함. 다만 표에서 나온 결과만 가지고 이야기한다면, 자신이 무
슨 호르몬을 투여받았다고 생각하든 T호르몬을 투여받았을 때 더 많은 금액을 제시했으므로 T호르몬
이 오히려 이타적인 행동을 유도한다는 결론을 내릴 수도 있다고 생각함. 최소한 T호르몬이 이기적/
반사회적 행동을 유도한다는 가설보다는 설득력 있다고 생각함.

추가질문 하나 더 있었지만 잘 기억나지 않음. 중간대기실에서 2분가량 대기 후 생기부/자소서 면접하러 
이동함.

■ 자소서에 거제도 조선업 위기에 관해 탐구활동을 진행했다고 했는데, 언제 진행했었고 탐구활동 이후
에도 그 상황에 좀 관심을 가지고 한 활동이 있었나?

 (다행히 얼마 전 관련 뉴스를 본 적 있었음) 네, 탐구활동은 1학년 여름방학 동안 진행했었고, 그 이
후로도 관심을 갖고 거제도 상황에 관한 뉴스를 지켜봤습니다. 특히 최근에 중국에서 건조된 배들이 
문제를 일으키면서 중국 조선업에 대한 신뢰도가 떨어지고, 덕분에 한국 조선사들이 수주를 따내면서 
거제 경기가 다소 활황을 띄고 있다는 소식도 들었습니다. 하지만 조선업은 업계 경기의 영향을 많이 
받기 때문에 근본적인 체질 개선은 여전히 필요하다고 생각합니다.

■ 2학년때 해쉬함수 관련된 활동을 했다고 하는데 해쉬함수에 대해서 설명해 보세요.

네 해쉬함수는 함수의 일종으로 ~ (대략적인 개념과 특징 설명)

■ 그럼 해쉬함수와 비트코인은 어떤 연관성이 있나요?

 (까먹은 내용이라서 당황했음) 잠시 생각할 시간을 주십시오. 음... 정확한 알고리즘은 지금 설명드리
기 힘들지만 비트코인을 컴퓨터에서 채굴하는 과정에서 해쉬함수의 원리를 사용한다고 알고 있습니
다.

■ <심리정치>를 읽고 신자유주의에 관해 토론했는데, 자신의 입장, 반대입장, 그리고 지금 생각을 말해
보세요.

준비했던 내용이라서 차근차근 답했음.

기타
특이사항

∙ 제시문은 생각보다 까다로워서 오히려 단순하게 생각하고 답하려고 노력했음
∙ 생기부 면접은 활동의 진위여부를 확인하려는 성격이 강함. 생기부, 자소서 꼼꼼히 공부해야 함.
∙ 면접관 분들은 분위기도 풀어주려고 노력하시고 최대한 반응을 잘 해 주셨음. 
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면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 자소서 2번에 물건을 인터넷에서 구매하여 재판매하였다고 했는데 계기는?

이 자율동아리 활동을 2년 간 했는데 2학년 때는 자본이 없는 상황이라 친구들이 가져온 물건으로 
시장이 형성되는 아나바다 형식을 통해 서로 사용하지 않는 물건을 가져와 판매하였다. 하지만 서로 
사용하지 않는 물건이고, 트렌드에 맞지 않고 친구들이 원하는 물건과는 거리가 멀어 수익금이 목표
한 만큼 나오지 않았고 3학년 때 이 활동을 다시 하게 되었을 때는 친구들이 자주 사용하는 물건이 
무엇인지 관찰하고 소비 트렌드를 분석한 자료를 바탕으로 인터넷에서 도매로 구매하여 재판매 하였
는데 2학년 때에 비해서 수익금이 두배 가량 높게 나왔다.

■ 친구들이 자주 사용하는 물건을 관찰하고 소비 트렌드를 분석했다는 것에 대해 어떻게 했는지 설명

인터넷 블로그에서 황금돼지 해를 맞이하여 PIGGY 철자로 소비 트렌드를 나열한 것이 있었다. 그 중 
G가 Going new intro 로 옛날 감성을 자극하는 물건이 트렌드였고, 이를 보고 우리가 초등학교 때 
자주 가지고 놀던 장난감 등을 구매하였다. 이는 너무 인기가 많아 도중에 재 구매 할 정도였다. 친
구들이 자주 사용하는 물건을 관찰한 것은 예를 들어 마스크가 있다. 당시 미세먼지로 인한 환경오염
이 이슈였고 마스크를 착용하는 친구들이 늘었다. 그래서 마스크를 도매로 구매해 판매하였다.

■ 3번 자소서 내용을 보니 장애인과 사회적 약자의 고용문제 해결에 관심이 많고, 이를 사회적 기업을 
통해 해결하고 싶어하는 것 같은데 사회적 기업의 어떤 점을 통해 해결?

사회적 기업이란 사회적 서비스 확충, 지역사회 활성화, 지속가능한 일자리 제공, 윤리적 시장 확산
의 4가지 의의를 가지고 활동하는 기업으로, 이 중에 ‘지속가능한 일자리 제공’이 장애인 고용문제를 
해결할 수 있을 것 같다고 생각했다. 예를 들어 사회적 기업 ‘빅이슈 코리아’는 영국 잡지인 ‘빅이슈’
를 취약계층만 판매할 수 있도록 하였다.

■ 3학년 영2 세특에서 온라인 소비 시장의 장 단점을 조사하였다고 하였는데 이를 하게 된 계기는?

3학년 본동아리 활동에서 미세먼지에 따라 변화하는 온라인, 오프라인 소비 경향을 분석하다가 그 장 
단점을 알게 되었고 추가로 조사하게 되었다.

■ 마지막으로 할 말은?

저는 저희학교에서 제 이름이 브랜드화 되어 있다고 할 수 있습니다. 이는 반장, 부회장, 회장을 역임
하며 역할을 잘 수행해서 얻은 결과라고 생각합니다. 연세대학교에 진학한다면 앞으로 제 이름과 연
세 대학교, 그리고 경영학과에 누가 되지 않도록 책임감을 가지고 생활 할 것입니다. 

기타
특이사항

∙ 경영대학 교수님들 매우 인자하였고 착했다. 계속 긴장 풀어주려고 웃어주셨고 면접 이외의 말을 하며 
분위기를 풀어주셨다. 다른 학과와 달리 꼬리질문도 없었고, 지엽적인 질문이나 도서관련 질문이 없었다. 
자소서에서 많이 물어봤다. 

대학명 학과(부) 국어국문학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 교과 적성 평가(지원학과 관련 교과지식 및 전공지식, 인문지문과 사회과학지문)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→구상실→면접실→면접후대기실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 구상시간 8분, 면접시간 8분

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참
∙ 블라인드 면접(교복 착용 불가, 학교명 및 이름 언급 금지)

질문과 
답변
요약

인문사회지문

■ 좀 더 생각할 시간을 드릴까요? 문제를 다 못 풀었으면 잠시 생각할 시간을 드릴 수 있는데...

 (2번 문항은 거의 읽어보지도 않았는데 괜찮다고 함...) 괜찮습니다!
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■ 제시문 1의 입장과 제시문 2의 실험결과를 비교하시오.

네. 1번 문제 답변 드리겠습니다. 우선 제시문 1은 이타심이 선천적이라는 내용을 보여주고 있습니
다. 즉 자신이 이익을 받지 않더라도 다른 사람의 행복을 고려하고 남의 행복을 자신의 행복으로 느
끼는 것은 자연스럽게 타고난다는 것을 보여주고 있습니다. 제시문 2의 경우, 다른 참가자들이 더 많
은 기부금을 낼수록 해당 참가자 역시 평균 기부금을 더 많이 낸다는 실험결과를 보여주고 있습니다. 
제시문 1과 2의 공통점은 이타심의 유무입니다. 2 역시 타인의 기부금과 완전히 동일한 금액이 아니
라 그보다 조금 더 높은 금액을 내겠다는 결과가 나왔다는 점에서 이타심이 존재한다는 사실을 부정
하고 있지는 않습니다. 그러나 제시문 1과 2의 차이점은 인간행동 판단의 우선순위입니다. 제시문 1
은 이기심보다는 이타심에서 비롯해서 행동을 결정한다고 주장하고 있지만 2는 이타심보다는 이기심
을 강조하는 결과를 보여주고 있습니다.

(추가질문이 하나 있었는데 기억나지 않음)

■ 그러면 본인은 제시문 2 실험을 했을 때 어떻게 했을 것 같나요?

긴장 풀어주시려는 건지 농담조로 말씀하셔서 같이 농담조로 전부 낼 것이라고 대답함. 농담이라 하
고 다음 질문으로 넘어가심.

■ 제시문 3의 입장에서 제시문 1과 제시문 2를 평가하시오.

네, 2번 답변 드리겠습니다. 평가하기 앞서 제시문 3을 해석하는 시간을 가지겠습니다. 제시문 3은 
각각 다른 조건이 주어졌을 때 인간 행동의 결과를 나타내고 있었습니다. (그래프 해석) 즉 생각이 
더 직관적일수록 기부금액이 높아진다는 것입니다. 때문에 제시문 3은 제시문 1과 같은 맥락을 짚고 
있고 제시문 1의 이타심이 인간 행동을 결정한다는 말을 긍정할 것이라고 생각하였습니다. 또 제시문 
2는 상대의 상황을 보여주고 선택하게 만드는 실험조건을 덧붙였다는 점에서 인간 행동이 이기적인 
판단에 따른다는 것을 보여주려고 실험을 의도했다고 비판할 것이라고 생각하였습니다. 제시문 3의 
결과를 보면 더 생각의 여지를 주고 압박이 들어올시 기부금액이 줄어드는 것을 볼 수 있는데 제시
문 2 역시 상대방의 상황을 알려준다는 점에서 순수의지만이 반영된 것이 아니라 실험 참가자가 금
액을 줄이도록 유도한 거싱라고 생각하였습니다.

■ 그럼 답변자 의견에 따르면 상대방 입장을 전혀 모르는 입장에서 실험을 진행할시 어떤 그래프가 나왔
을 거라고 생각하나요?

자신의 입장을 완전히 생각하지 않을 수는 없지만 그래프 속 금액이 전체적으로 높아질 것이라고 생
각합니다. 타인의 상황을 알 수 없는 상황이기 때문에 이타적인 판단이 앞서 전체적으로 높은 금액을 
기부할 것이라고 생각하였습니다.

■ 시간이 얼마 안 남았는데 마지막으로 할 말 있나요?

시간이 얼마나 남았나요?(거의 끝이라서 짧게 하라고 함) 연세대학교 면접을 봤던 선배께서 제게 연
세대학교 면접을 보면 정말 진심으로 더 연세대학교에 오고 싶어질 것이라고 말해준 적이 있습니다. 
실제로 연세대학교 면접을 보니 저 역시 시설과 교수님을 통해 정말 더 연세대학교에 오고 싶은 마
음이 간절해진 것 같습니다. 너무 떨린 탓에 제 역량을 다 보여드리지 못해 아쉽지만 입학하게 된다
면 그 누구보다 열심히 공부하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 구상시간에는 도우미 분이 시간을 알려주지만 면접장에 들어가면 시간을 확인할 수 없어서 시간 분배하
는 연습이 필요함.

∙ 굉장히 긴 시간 대기하고 준비실로 이동하고는 화장실 가지 못하기 때문에 그 전에 틈틈이 갈 것.
∙ 끝나면 대기했다가 일괄 퇴실하기 때문에 책 들고 가는 것이 좋음.

대학명 학과(부) 기계공학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 문제풀이

문 항 유 형 ∙ 제시문면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 문제풀이공간(10분간문제풀이) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 8분

유 의 사 항 ∙ 교복착용불가, 신분증과 수험표 필수지참, 시간엄수
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질문과 
답변
요약

<제시문>

1. ‘동물보호’라는 개념이 여성인권신장을 비판하는 논리로 등장했다는 제시문. ‘여성인권도 보호할 거면 
동물인권도보호하지 그래?’라는 뉘앙스를 나타낸 지문.

2. ‘잉여’에 대한 개념설명과 그것이 사회에서 가지는 의미에 대한 지문
3. 애완견을 너무 소중히 여겨 자신의 생활비가 부족한 상황에서도 애완견의 병원비를 지출하는 ‘갑’, 그

리고 그럴바에야 그 돈을 불우이웃 돕기 성금으로 쓰는게 낫겠다고 생각하는 ‘을’의 대화를 나타낸 
지문.

4. 순종 개와 잡종 개 중에서 잡종 개가 훨씬 싼 값에 매매되고 있다는 것을 보여주는 그래프

■ 질문1 : 제시문1과 2를 활용해 제시문 3에 그 내용이 어떻게 적용되고 있는지 설명하시오.

 ‘을’의 불우이웃돕기라는 논리는 제시문 1에서의 동물보호의 논리와 비슷한 양상을 보이고 있습니다. 
‘을’은 불우이웃돕기 자체에 목적을 두지 않고 ‘동물에레 돈을 쓸 바에야 불우이웃에게 돈을 쓰겠다’
는 식으로 불우이웃 돕기를 비판의 수단으로 사용하고 있습니다. ‘갑’은 ‘을’이 주장하는 불우이웃돕
기를 잉여로 여기고 ‘을’은 ‘갑’이 주장하는 동물 사랑을 잉여로 간주하고 있습니다. 결국 서로가 중
요하게 생각하는 가치는 다르며 잉여에 대한 인식이 달랐기 때문에 의견 충돌이 발생하고 있습니다.

■ 질문2 : 제시문1과 2를 활용해 제시문 4를 설명하고 문제점을 설명하시오.

잡종 개가 순종 개에 비해 ‘잉여’로 간주되고 있다는 것을 알 수 있습니다. 사회적으로 순종 이라는 
깨끗한 이미지보다 잡종은 상대적으로 불순한 이미지로 인식되어 있으므로 동물 보호의 대상에서 배
제될 수 있을 것 같습니다. 수능특강 지문에서도 ‘미적 아름다움을 갖추지 못해 동정심을 적게 유발
하는 동물은 보호 대상에서 자주 제외된다’라는 글을 읽은 적이 있는데 이와 마찬가지로 동불 보호를 
주장하는 쪽에서도 잡종견에 대한 인식개선이 선행되어야 한다고 생각합니다

■ 그렇다면 순종견 쪽에서는 문제점이 발생하지 않나요?

순종견이 높은 가격으로 매매되므로 이익창출의 도구로써 순종견이 사용될 것 같습니다. 순종견이 과
도한 교배, 불법적인 사육과 매매등의 대상에 될 수 있을 것 같습니다. 

기타
특이사항

∙ 생기부질문x, 온전히 문제풀이만 진행함. 말을 논리적이고 체계적으로 하는 연습이 필요할 듯. 어렵지는 
않다. 

대학명 학과(부) 실내건축학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용

∙ 고교 교육과정을 충실히 이수한 교양인으로서의 자질을 확인하기 위한 면접으로써 제시
문을 기반으로 논리적 사고력 및 의사소통능력을 평가함. 서류평가 시 확인이 필요한 사
항에 대해서는 확인면접을 실시할 수 있음

∙ 언더우드국제대학 모집단위에 한하여 제시문이 영어로 출제될 수 있음

문 항 유 형 ∙ 제시문유형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 8분 면접 8분

유 의 사 항
∙ 입장과 퇴장도 면접 평가에 들어가는 부분이니 자신감 있게 인사하세요.
∙ 기습 질문이 들어오더라도 당황한 티를 내지 않는 것이 중요해요.
∙ 뭐든 답변은 차분하고 정확하게 하고, 끝날 때마다 미소를 보이는 것이 좋아요. 

질문과 
답변
요약

제시문

(가) '동물 해방'은 예전 여성 권리 주장을 비꼬는 용도로도 쓰였음. 동물에게도 권리를 주면 식물이나 
온갖 생명체에게도 줘야 하냐는 비판 받음.

(나) '잉여'는 '불량품, 더 이상 쓰지 않는 소모품, 재활용 되지 않는 쓰레기' 라는 의미상의 범주 내에 존
재하는 단어. 짐으로 여기는 것.

(다) A와 B의 대화. A는 고양이를 키우는데 나이가 15살임. B는 그런 A를 보며 "살만큼 살았다, 더이상
은 짐이다." 라고 말하고 A는 B에게 "왜 그러냐. 야옹이는 나에게 가족이고 위로가 되는 존재다." 
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대학명 학과(부) 정치외교학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

라고 함. 이에 B는 야옹이를 키우는 것에 대한 금액을 물었고, A는 자신의 월세방 임대료보다 비싼 
병원비를 인정함.

(라) 도표. A국가의 견종 판매 가격. 순종이 잡종보다 높은 가격으로 판매되고 있음.

■ (가)와 (나)를 바탕으로 (다)를 비판하시오.

우선 (가)에서는 ‘동물해방’이라는 용어가 예전 여성 권리 주장을 비꼬는 용도로도 쓰였고, 동물에게 
권리를 주는 것은 모든 생명체들에게 권리를 주는 것과도 같다는 비판을 받고 있었음을 알 수 있습
니다. 즉, 동물에게 인간처럼 권리를 부여하는 것은 옳지 않다는 의견이라 판단했습니다. (나)에서는 
‘잉여’라는 개념에 대해 ‘더 이상 쓰이지 않는 소모품’과 같이 필요성이 없는 것이라 정의내렸다고 판
단했습니다. 이를 바탕으로 (다)를 살펴보면 A는 애완동물의 보호자로 현재 노묘를 기르고 있고, B는 
그런 A에게 “살만큼 살았다. 더 이상은 짐이다.”라며 야옹이를 마치 ‘잉여’로 생각하고 있습니다. 이
는 생명의 가치를 폄하할 수 있는 발언이라 비판할 수 있습니다. 또한 A는 이런 B의 말에 자신의 야
옹이는 위로가 되는 가족과도 같은 존재라며 옹호하고 있지만, 자신보다 동물을 소중히 여겨 병원비
가 자신의 주거비용보다 비쌈에도 기르고 있습니다. 이는 동물의 생명권을 자신의 주거권보다 위로 
여기고 있어 문제라고 비판할 수 있습니다.

■ (가)와 (나)를 바탕으로 (라)를 해석하고, A국가에서 일어날 문제점을 서술하시오.

 (라)의 도표에서는 A국가에서 혈통과 사이즈 별로 판매되고 있는 견종의 가격을 보여주고 있습니다. 
전체적으로 순종이 잡종보다 꽤 높은 가격으로 판매되고 있으며, 사이즈에 따라서도 대형견, 소형견, 
중형견 순으로 가격이 낮아지고 있으나 저는 혈통에 중심을 두고 생각했습니다. A국가에서는 동물을 
상품의 가치로 판단하기 때문에 잡종과 같은 '불량품'은 분명 생명이 아니라 하나의 짐으로 판단할 
것이고 이는 유기견 증가로 이어질 수 있습니다. 또한 스코티시 폴드를 예를 들면 순종을 얻기 위한 
욕심 때문에 순혈통끼리 교배한 결과로 짧은 다리를 가지고 태어나는 등 기형종의 증가로도 이어질 
수 있습니다. 즉, 동물 자체로서의 가치가 폄하될 문제가 있습니다.

■ 그렇다면 동물과 인간의 권리에 대한 상관관계가 어떻게 된다고 생각하나요?

인간의 생존권이 최소한 보장이 되어야 동물의 권리를 보장할 수 있다고 생각합니다. 제 친구를 예시
로 들 수 있는데, 예전에 우연히 길에 버려진 고양이를 주웠다고 했습니다. 이 고양이를 키우게 되면
서 중성화 비용이라든지 여러 의료 비용, 사료 비용 등 돈이 많이 나갔었다는 친구의 얘기를 들었습
니다. 저는 여기서 아무리 반려동물을 기르고 싶더라도 자신의 자금이 마련되어야지 키울 수 있다고 
판단했습니다. 따라서 동물과 인간의 권리에 대한 상관관계는 인간의 권리 보장을 우선으로 두고 그 
뒤를 동물이 차례대로 보장 되어야 한다고 생각합니다.

■ 아까 문제 2에서 유기견을 예시로 들어 문제점을 설명하였는데 다른 예시는 없나요?

잠시 생각할 시간을 줄 수 있습니까?

■ 네, 괜찮습니다.

죄송합니다. 지금은 생각나지 않습니다.

■ 아, 괜찮습니다. 그럼 이제 우리 학과에 지원한 동기를 말해줄 수 있나요?

네, 저는 낙서가 취미입니다. 주로 펜 하나로 풍경을 크로키하는 것을 좋아하는데, 2학년 말 가족과 
함께 간 제주도 가족여행에서 방주교회와 본태박물관 등 여러 건축물들을 보고 크로키하는 과정에서 
기존에 제가 생각하곤 했던 직사각형의 건물과는 다른 느낌을 받았습니다. 자연환경과 어우러진 건축
물들을 보면서 매력을 느꼈고, 다녀온 후 가족과 함께 안도 타다오의 다큐와 서적을 읽다보니 제가 건
축물에 가지고 있는 관심이 단지 호기심이 아니라 직업과 관련된 흥미라는 것을 깨달았습니다. 그러나 
저는 그 전까지 기자를 꿈꾸던 문과 학생이라서 건축학과가 주로 이과에게만 문을 열어 주고 있다는 
것이 많이 속상하기도 했습니다. 하지만 연세대학교 실내건축학과에서는 문과도 지원을 할 수 있고, 
실내건축학과라고 단지 인테리어 쪽으로의 진로를 나갈 수 있는 것이 아니라 건축학과를 복수 전공해 
건축회사로도 진출할 수 있다는 것을 알게되었습니다. 그래서 저는 이곳에 지원하게 됐습니다.

기타
특이사항
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평 가 내 용 ∙ 제시문 분석능력, 실생활사례적용능력, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접, 공통질문

면 접 절 차
∙ 대기실-순서추첨-순서 알려주고 한명씩 대기실로 이동-대기실에서 제시문 받고 준비시간 

8분-면접실(8분)

면 접 시 간 ∙ 준비 8분, 면접 8분(제시문 답변 시간에 따로 제한은 없음)

유 의 사 항 ∙ 서류기반 질문은 없음.

질문과 
답변
요약

제시문 내용

(가) 인간은 선천적으로 공감 능력을 타고 났다는 주장. 타인의 행복에 함께 행복을 느끼고 타인이 불행
하면 함께 고통을 느끼는 특성이 있음.

(나) 사람들을 모아놓고, 10만원씩을 지급한 다음에 그중 일부는 본인이 가지고, 일부는 사회에 기부하
도록 함. 사회에 기부된 금액은 두 배로 불려진 뒤, 사회 구성원들에게 나누어짐. 얼마를 기부할 건
지는 본인이 자유롭게 선택할 수 있음. 사람들에게 타인이 얼마를 기부했는지 알려주고 본인도 기
부하도록 했을 때, 타인이 기부한 금액이 커짐에 따라 본인의 기부금액이 어떻게 변화하는지 나타
내는 그래프. 타인의 기부금액이 평균 2만원 늘어남에 따라 자신의 기부금액은 1만원 정도 늘어남.

(다) (나)와 같은 실험에서 조건을 변화시켜 사람들에게 고민할 시간을 주고 고민하는 시간이 길어짐에 
따라 기부금액이 어떻게 변화하는지 살펴봄. 고민 시간이 늘어날수록 더 적은 금액을 기부하게 됨.

■ 제시문 질문1 : (가)의 입장에서 (나)를 평가해보시오.

 (가), (나) 제시문 내용 요약.

(가)의 입장에서 (나)를 평가한다면, (가)의 입장과 일맥상통하는 부분이 있는 반면, 일치하지 않는 부

분도 있다고 생각합니다. 우선 (나)의 실험결과에서 사람들이 본인의 이익을 어느 정도 포기하고 사

회에 대한 기부를 선택하는 것은 (가) 속 타인의 행복과 이익에 공감하는 인간상과 부합합니다.

단, 사람들은 타인이 더 많은 금액을 기부할수록 본인 역시 많은 금액을 기부할 의사를 가지게 되는

데, 이로부터 사람들이 타인에 대해 가지는 인식에 따라 사회에 대한 기여 의사가 달라질 수 있음을 

확인할 수 있습니다.

다음으로 (가) 입장과 (나) 결과의 차이에 주목하자면, (가)에 따르면 타인의 행복은 곧 자신의 행복

과도 같으므로 사람들은 두 배의 이익을 얻기 위해 마땅히 10만원 모두를 기부해야하지만 (나)를 보

면 사람들은 타인이 2만원을 기부할 때마다 만원 정도를 기부하여, 그래프가 완전한 비례곡선을 이루

지 않는 것을 확인할 수 있습니다. 이를 바탕으로 타인이 얻게 되는 이익은 자신의 행복양과 완전히 

비례하지 않으며, 이러한 측면에서 (가)와 (나)에 차이가 있음을 발견했습니다.

■ 제시문 질문2 : (다)를 바탕으로 (가)와 (나)를 평가하시오.

 (다) 그래프 기본적 해석.

(다)를 바탕으로 (가)의 내용을 재해석하면, 사람들이 기본적으로는 선한 본성과 공감능력을 가지고 

있지만, 자신의 이해관계를 고려하고 각종 이익을 계산하기 시작하면서 타인보다는 자신의 이익을 중

요시한 행동을 하는 방향으로 변화함을 알 수 있습니다.

또한, 사람들이 고민을 거친 이후 타인이 더 적은 금액을 기부할 것이라고 판단하는 것으로 보아, 사

람들이 타인에 대해 가지고 있는 인식은 (가)와 달리 자기중심적인 인간상에 가까움을 발견할 수 있

습니다.

■ 공통 질문1 : 혹시 추가적으로 하고 싶은 말이 있는가? 말하지 않는다고 감점시키거나 그런다는 것은 

아니니 편하게 해라.

아, 그럼 여기까지 하겠습니다. (정말 더 할 말이 생각이 안 났음)

■ 공통 질문2 : 마지막으로 하고 싶은 말과 정치외교학과에 지원한 이유에 대해 말해보시오.

저는 국제분쟁에 있어 국가가 국력에 제약을 받지 않고 공정한 발언권을 가지는 사회를 만들고자하

는 비전을 가지고 있습니다. 이를 실현하기 위해 영토분쟁을 연구하는 국제법 전문가가 되는 것이 저

의 꿈이고, 연구를 이어나가 국제사법재판소 재판관이 되고자하는 최종적인 목표를 가지고 있습니다.

연세대학교 정치외교학과에 입학해 국제정치에 대한 이해를 넓혀 이러한 비전을 실현하는 연구자가 

되고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 준비시간이 서울대나 고려대보다 훨씬 짧고, 문제형식도 상당히 다른데 기출 문제도 몇 개 없어서 준
비하기가 까다로웠음. 특히 짧은 준비시간을 감안하지 않고 넉넉하게 준비하다보니 시간이 모자랐음.

∙ 연세대에서 제공하는 볼펜을 사용하도록 함.
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∙ 서연고 중 가장 면접 분위기가 편안했고, 식사 같은 비공식적인 이야기도 많이 하심.
∙ “이번 질문 어떤 거 같아요?”라고 질문하셨는데, “아, 여태까지에 비해 제시문 길이가 조금 길어졌다는 

점이 달라진 것 같습니다.”라고 대답했음. 그러니까 웃으면서 “오~ 준비를 많이 하셨나봐요?”라고 하심. 
하여튼 이런 식으로 계속 분위기를 풀려고 노력해주시는 게 보였음. 진짜 부담스러울 정도로 계속 웃
으심.

대학명 학과(부) 지구시스템과학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가+교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-대기실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 8분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

나 :안녕하세요!

■ 면접관1: 하하하 안녕하세요~ 아유 아침 일찍 오느라 힘들죠! 긴장 푸시고 차근차근 말하시면 돼요. 

저희한테는 8분이라는 시간이 있어요. 지금 이렇게 같이 말하면서 시간이 지나가겠지만 아직도 시간이 

많~이 남았어요. 이거 긴장 풀라고 말하는 거니까 심호흡 한번 크게하시고 준비되시면 답변 시작하시

면 됩니다.

넵 1번 답변하겠습니다. 제시문 (가)는 ~ 에 관한 것이고, (나)는 ~에 관한 것입니다. 이를 바탕으로 

(다)의 A와 B를 해석해보았을 때, 저는 B를 비판하고 싶습니다. (그리고 이유에 대해 설명함)

■ 면접관1: 네! 2번 답변해주세요.

넵 2번 답변하겠습니다. (열심히 답변함)

■ 면접관2: 제시문 (가)에서 ~는 내용이 있는데, 이게 왜 이렇게 될까?

중세시대에는 계급이 있어서 (계급에 대해 설명함)

■ 면접관2: 아까 학생이 조금 설명한 것 같은데, 인간 사이에서의 평등과 동물 사이에서의 평등이 어떤 

관계가 있을까?

인간 사이에 평등이 있어야 동물 사이에 평등이 있을 수 있어서 (이런 관계에 대해 설명함)

■ 면접관1: 하하 우리가 이렇게 열심히 면접을 했는데도 1분 40초라는 시간이 남았어요. 뭐 하고 싶은 

말이라던가 아무 말이나 자유롭게 해보세요.

저는 대학에서 토양오염에 대해 공부하고 싶습니다. (지원동기에 대해 설명함)

■ 면접관1: 이제 나가 보셔도 됩니다~ 수고하셨어요.

감사합니다! 안녕히 계세요

기타
특이사항

∙ 상당히 분위기가 좋고 교수들이 잘 웃어준다. 정해진 질문 외에 꼬리 질문을 많이 하신다. 그런 질문들에 
대한 답변이 교수님들이 흥미가 많은 것 같다. 그리고 생기부나 자소서는 아예 들고 오시지도 않는다. 그
런 질문들을 할까봐 걱정을 조금 했는데 쓸데 없는 걱정이었다. 
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대학명 학과(부) 경찰행정학과

면접일시 2019년 10월 26일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 4명

평 가 내 용 ∙ 지원동기, 전공적합성, 논리성, 표현력, 창의성, 가치관, 예절 등

문 항 유 형 ∙ 공통된 질문 외에는 손들고 답함

면 접 절 차 ∙
면 접 시 간 ∙ 20분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1. 지원동기 간단하게 말해주세요

대답 1 : 중학교 때 선생님께서 보여주신 소원이라는 영화를 통해 조두순 사건을 접하게 되었습니다. 
접하고 난 후 다시는 조두순 사건과 같은 일들이 일어나지 않게 하고 싶다는 생각이 들었습니다. 그
래서 비교적 범죄 대상이 되기 쉬운 여성, 청소년, 노인 등을 보호하고 그 대상들과 관련된 사건을 
수사하는 경찰이 되고 싶다는 생각이 들었습니다. 그래서 법학, 경찰학, 범죄학 등을 심도있게 배워 
학교를 빛낼 자랑스러운 경찰관이 되기 위해서 경찰고시반이 운영되어 체계적으로 경찰공무원 시험
을 준비할 수 있는 영산대학교에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2. 영산대학교 장점이 무엇이라 생각하십니까?

대답2 : 교육방식과 과학수사 프로그램이라고 생각합니다. 경찰 고시반이 운영되어 경찰채용시험에 
특화된 경찰학, 형법, 형사법을 배우고, 정기적인 모의고사를 실시하여 체계적으로 경찰공무원 시험
에 도움을 주는 교육방식과 범죄 수사 종합 실습실이 갖추어져 있어 다양한 실습을 할 수 있다는 것
이 장점이라고 생각합니다.

■ 질문3. 범죄자를 딱 처음 마주했을 때의 기분과 대처를 어떻게 할 것인가?

대답3 : 일단 사람이기 때문에 두려움을 먼저 느낄 것 같습니다. 요즘 이슈가 되고 있는 티비 프로그
램 ‘그것이 알고 싶다’에서 프로파일러 분들이 범죄자들이 면담실에서 최대한으로 부릴 수 있는 권력 
같은 것이 물 떠와 달라, 화장실 가게 해달라 라는 말들인데 그런 말을 함으로써 자신이 아직까지 위
에 있다는 것을 표시한다고 했습니다. 그래서 저는 그 기에 제압당하지 않도록 그런 요구들을 들어주
지 않고, 기에 눌리지 않도록 자신감과 노련함으로 대처할 것입니다.

■ 질문4 자신의 좌우명이 있다면 그것은 무엇입니까?

대답4 : 저는 십벌지목이라는 고사 성어 입니다. 흔히 다른 말로 ‘열 번 찍어 안 넘어 가는 나무 없
다.’ 라고 말하듯이 경찰이 되는 길이 험난하고 고될지라도 끝까지 노력하자는 의미로 이 고사 성어
를 좌우명으로 삼았습니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있으면 30초로 답변해주세요.

대답5 : 제가 경찰이 되고 싶은 만큼 그 열정을 담아 영산대학교 경찰행정학과에 입학하여 세상을 널
리 이롭게 하고 참된 진리와 지혜를 추구하는 인재가 되어 홈페이지에 제 이름을 올리는 자랑스러운 
학생이 되도록 하겠습니다. 그리고 나중에 교수님들이 보시기에 이 학생 참 잘 뽑았네 라고 생각하실 
만큼 열심히 배우고 익히도록 하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접하는 사람이 많다보니 교수님들이 지쳐 보임. 재치 있게 답하는 것도 필요한 것 같음.

대학명 학과(부) 호텔관광학부

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 - 지원자4명, 면접관3명
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평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 준비실 면접실 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~20분

유 의 사 항 ∙ 신분증지참, 복장 단정히

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 호텔관광학부에 지원하게 된 동기, 이 학교에 대해 어떻게 듣고 왔는지

답변1 : 호텔에서 사람들이 보다 편하게 지낼 수 있도록 하는 모습에 호텔리어가 되고 싶다고 생각했
고 꿈을 이루기 위해 이 학과에 지원하게 되었습니다. 이 학교는 호텔 쪽에 관심이 있다면 괜찮은 학
교라는 말을 들었습니다.

■ 질문2 : 자신이 가장 존경하는 사람과 그 이유

답변2 : 저는 아버지를 가장 존경합니다. 그 이유는 평일에 일하러 가시고 주말에도 가끔씩 일하러 
가십니다. 그리고 쉬는 날에는 편이 쉬고 싶으실테지만 우리와 자주 이야기하려고 노력하시기 때문입
니다.

■ 질문3 : 자신이 생각하는 배려란 무엇인가, 자신이 배려를 한일

답변3 : 제가 생각하는 배려는 자신보다 힘들거나 조금 모자란 사람을 도와주는 것이라고 생각합니
다. 제가 배려를 한 일은 학교를 마치고 귀가하는 중 폐지를 줍는 할머니께서 폐지를 다 엎어 버렸는
데 그것을 보고 제 친구와 함께 도와드린 일이 있습니다.

■ 질문4 : 자신의 장점, 이 학교에서 자신의 장점을 어떻게 활용할 수 있을지

답변4 : 저의 장점은 남을 배려할 줄 알고 포용심이 깊다는 점이라고 생각합니다. 그 이유는 친구들
이 저의 옆에서 힘들어하고 있을 때 이야기를 들어주고 위로를 해주기 때문입니다. 저의 장점은 이 
학과에서 꽤 중요할 것 같습니다. 과에서 주는 팀 과제는 항상 배려하는 마음이 필요합니다. 그렇지 
않으면 다툼으로 이어질 수 있습니다. 그렇기에 저의 장점이 중요하다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 분위기가 꽤 많이 무거울 줄 알았지만 면접관들이 긴장을 풀라고 농담도 해주셨다.

대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 26일 합격유형 최초합격 

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (학생4 : 3)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실 앞 대기⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 이상

유 의 사 항 ∙ 떨지말고 긴장하지말고 파이팅

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고교시절 가장 성적이 많이 올랐던 과목이 있다면 무엇이며 그 비결은 무엇이엇습니까?

답변1 : 과학 이였습니다. 물리치료학과에 진학하게 된다면 기초 과학지식을 필요로할꺼라고 생각해
서 학기중에 있었던 물리와 화학을 열심히 공부했습니다, 그리고 내가 어떤식으로 노력하면서 공부했
는지~

■ 질문2 : 고등학교 재학 기간 중 가장 보람 있었던 봉사활동에 대해 말해보세요.

답변2 : 요양병원에서의 봉사활동이 가장 보람 있었다고 말했고 그 이유로 나의 사소한 도움에도 고
마워하시는 할머니 할아버지의 모습을 보고 가장 뿌듯했다고 말함.

■ 질문3 : 고교시절 어떤 동아리 활동을 하였으며 그것을 통해 무엇을 배웠나요?

답변3 : 도서부 활동을 하고 차장역할을 맡았는데 활동하면서 일어난 갈등상황과 그것을 통해 내가 
무엇을 배웠는지 이야기함.
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■ 마지막으로 할 말

자기소개를 준비해서 자기소개를 말함.(그냥 자기소개가 아닌 면접질문을 통해서 말할수없었던 나의 
장점이나 동기등을 준비함)

기타
특이사항

∙ 교수님께 또래에 비해 말을 조리 있게 잘한다고 칭찬받았는데 면접 준비 정말 열심히 했어요. 그러니까 
철저하게 준비해요.

대학명 학과(부) 건축학부(건축학)

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합면접특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접- 지원자 1명, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 학업성취, 전공적합성, 잠재역량, 인성을 종합적으로 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수험표 출력, 신분증 지참, 단정한 복장

질문과 
답변
요약

■ 공부할 때 가장 어려웠던 과목과 그 이유는 무엇입니까?

저는 문학이 가장 어려웠습니다. 시나 소설을 읽고 나서의 제가 느낀점과 그 작품을 쓴 작가의 생각
이 많이 달라서 공부하기가 힘들었습니다.

■ 그럼 그것을 극복하기 위해서 무슨 노력을 하였습니까?

제 생각과 느낌으로만 그 작품을 이해하려고 하지 않고, 작품을 쓴 작가의 경험과 의도에 초점을 맞
추어 공부하였습니다. 시험에서도 작가의 생각을 묻는 문제가 많이 출제되었기 때문에 이렇게 공부하
였을 때 더 좋은 성적을 얻을 수 있었습니다.

■ 결석과 지각이 많은데 이유가 있습니까?

생리통이 너무 심해서 결석과 지각을 자주 했었는데 3학년 1학기에 난소에 혹이 생겼다는 것을 알고 
수술을 받고나서는 괜찮아졌습니다. 그 이후로는 꾸준히 운동을 하면서 체력과 건강관리를 열심히 하
고 있습니다.

■ 좋은 건축학도가 되기 위해서는 어떤 것이 필요하다고 생각합니까?

좋은 건축학도가 되기 위해서는 다양한 관점에서 새로운 생각들을 받아들일 수 있는 열린 마음을 가
지고 사람들과 소통을 잘할 수 있어야 된다고 생각합니다. 또한 공간은 사람과 연결되기 때문에 인간
에 대해서 관심과 애정을 갖고 있어야 된다고 생각합니다.

■ 인간에 대해서 관심과 애정을 갖고 있어야 된다는 말이 인상적인데 학생은 사람들과 소통하기 위해 어
떤 노력을 했고 또 대학에 와서는 어떤 활동을 할 계획입니까?

저는 1학년 때 학급 반장을 하면서 리더로써 급우들과 소통을 하려고 노력했고, 과학탐구대회나 사회
탐구대회에도 친구들과 팀으로 참여해 소통능력을 더 키워나갔습니다. 이를 바탕으로 만약 울산대학
교에 합격한다면 울산대학교 건축학과 동아리인 ‘소셜 디자인 랩’이라는 동아리에 가입해서 사람들과 
활발하게 소통하고 싶습니다.

■ 건축에 관해 읽은 책 중에 가장 인상 깊게 읽은 책과 그 이유는 무엇입니까?

저는 유현준 건축가님의 ‘어디서 살 것인가’ 라는 책을 가장 인상 깊게 읽었습니다. 제가 학교를 다니
면서 우리나라 학교건축이 바뀌어야 된다고 생각했었는데 그 책의 내용 중 학교 건축에 관한 내용을 
읽고 많이 공감되었기 때문입니다.

■ 그러면 학생이 생각했을 때 우리나라 학교건축이 어떻게 바뀌어야 된다고 생각합니까?

학교공간의 대다수를 차지하는 운동장을 근린공원으로 옮기고 4~5층인 학교건물을 층별로 나누어 운
동장에 놓아서 학교를 저층화시켜야 된다고 생각합니다. 학교가 저층화가 되면 아이들과 자연의 접근
성이 훨씬 높아지고, 교우관계도 좋아질 것이라고 생각합니다.

■ 자신의 성격의 장점과 단점은 무엇이라고 생각합니까?
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제 성격의 장점은 한번 시작한 일은 끝까지 해내는 것입니다. 그리고 저의 단점은 쉽게 열등감을 가
지는 것입니다. 그러나 저는 그 단점인 열등감을 오히려 일을 해내는 원동력으로 삼아 더 열심히 하
려고 노력하고 있습니다.

기타
특이사항

∙ 면접관의 눈을 쳐다보면서 자신감 있게 말하는 태도가 제일 중요하다고 생각해요. 대학마다 면접 분위기
가 다르겠지만 대부분 면접관분들께서 학생들의 긴장감을 풀어주려고 노력하시기 때문에 긴장 많이 하
지 말고 편안하게 면접 보세요. 

대학명 학과(부) 디자인학부(산업디자인학)

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(예비 1)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합면접특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 - 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(생기부)

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 분위기는 편함. 면접관과 거리가 약 3미터 정도 떨어진 책상에 앉아서 봄. 

질문과 
답변
요약

■ Q.(3시간반 기다림)면접대기를 오래 하셨는데 기다리면서 긴장이 더 됐나요? 아니면 풀렸나요?

저는 기다리는 동안 답변을 좀 더 신중하게 준비할 수 있는 시간이 되었던 것 같아 긴장이 되진 않았
습니다.

■ (면접번호 19번)19번 학생은 진로가 굉장히 명확해서 좋은 것 같습니다. 혹시 진로를 갖게 된 동기나 
배경이 있나요?

네 저는 중학교 때부터 진로에 대해 진지하게 고민해 보았고 4차 산업혁명에 영향을 받지 않을 직업
이 무엇인지 고민해본 끝에 자전거가 제가 좋아하고 잘 다룰 수 있는 분야라고 생각하여 이 진로를 
택하게 되었습니다.

■ 자전거엔 종류가 얼마나 있다고 생각하십니까?

제가 생각하기엔 기본적으로 스포츠 분야에서 크게 로드 MTB로 나뉘고 범위를 넓힌다면 생활용 자
전거, 바퀴크기에 따라 미니벨로 그리고 하이브리드 등으로 나누어진다고 생각합니다.

■ 자전거분야로 진로를 택한다 하셨는데 자전거는 얼마나 타셨고 자전거에 대해선 얼마나 알고 계시며 
자전거는 몇 대를 가지고 계시나요? 

저는 중학교 때 자전거를 진지하게 타기 시작하였고 그때 산 자전거를 시작으로 현재 4대의 자전거
를 갖고 있습니다. 저는 기본적으로 자전거의 모든 부품들을 분해하여 다시 장착할 수 있을 정도의 
정비 실력은 갖추고 있는 것 같습니다.

■ 자전거에 굉장히 다양한 지식을 갖추고 있는 것 같은데 혹시 다운힐 자전거에 대해서도 알고 있나요?

저는 주로 로드 자전거에 대해 관심이 많지만 MTB나 다운힐 자전거도 나중에 사업을 하는데 있어 
도움이 된다고 생각하기 때문에 어느 정도 지식을 갖추고 있습니다.

■ 학생은 자전거 외에 강점은 무엇이라고 생각하나요?

저는 제가 좋아하는 분야에 있어선 열정과 노력을 무한대로 쏟을 수 있다는 것입니다.

■ 그렇다면 단점은 무엇인지?

앞서 말씀드렸듯이 저는 좋아하는 분야에서만 열정과 노력을 쏟기 때문에 제가 좋아하지 않는 분야
엔 소홀히 한다는 것 입니다. 하지만 대학교에 올라오게 된다면 제가 좋아하는 공부를 할 것이기 때
문에 제 단점보단 장점이 많이 드러날 것입니다.(단점이 대학생활에 있어 문제가 되지 않는다는 것을 
어필했습니다.)

■ 그렇다면 사회에 나가선 학생의 단점을 어떻게 커버할지 생각해보셨나요?

저는 어릴 적부터 이러한 제 단점을 어떻게 해결할지 고민해본 결과 제가 관심이 없는 분야가 제가 
좋아하는 분야와 어떻게 연관이 있을지 접점을 찾고 그 접점에 초점을 두고 그 분야가 저의 진로에 
도움이 된다는 것을 인식하고 해결해나갈 생각입니다.(자기 자신에 대해 일찍부터 파악하고 있다는 
것을 간접적으로 드러냈습니다.)
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대학명 학과(부) 회계학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합면접특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실 → 면접 → 퇴장 

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 필수 지참, 교복 착용 금지, 면접 중 핸드폰 수거

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 학과에 지원한 동기가 무엇인가?

답변1 : 저는 예전부터 기업들의 세무·회계 관련 비리 기사들을 많이 접해왔다. 이로 인해 피해를 보
는 사람도 기사를통해 많이 접했다. 그리하여 이런 비리를 저지르는 기업들을 밝혀 피해를 최소한으
로 줄이고, 비리를 저지르지 않는 기업들을 밝혀 이런 기업들을 향한 투자를 활성화시켜 국민들의 이
익을 증대하고 싶은 욕망이 있어 지원하게 되었다.

■ 질문2 : 성적을 보면 영어 성적이 다른 과목에 비해 많이 부족한데 이유가 있다면?

답변2 : 저는 어렸을 때부터 부모님의 권유로 영어 공부를 나름대로 열심히 해왔다고 생각한다. 하지
만 고등학교 진학 후 처음 치른 영어 시험에서 학년 전체 영어 성적 평균이 35점 정도 될 만큼 상당
히 어려웠기에 많은 학생들이 영어에 흥미를 잃었고 나도 그랬다. 하지만 영어를 포기하고 싶지 않았
고, 약점을 보완하기 위해 여러 활동들을 찾던 중 영어그림책제작부가 눈에 들어왔고, 그 동아리에 
가입하여 열심히 활동을 하였다.

■ 혹시 부모님 중에 자전거 관련 일을 하시는 분이 계신가요?

아니요 없습니다.

■ 꿈이 자전거 구동계 회사를 창업하는 것이라고 하셨는데 학생의 진로와 저희 산업디자인학과가 어떤 
연관이 있다고 생각하시나요?

저는 자전거 구동계를 개발하는 것이 목표이지만 판매를 하는데 있어선 디자인이 가장 큰 역할을 한
다고 생각합니다. 현재 사람들에게 가장 인기 있는 애플의 아이폰 또한 디자인 때문에 구매를 하는 
분이 많다고 합니다. 저도 이와 같이 다른 회사들과는 차별된 디자인으로 제품을 시장에 내놓아 점유
율을 높일 생각입니다. 

■ 인문사회프로젝트대회에서 최우수상을 받으셨던데 어떤 역할을 하셨고 어떤 주제를 다뤘는지 말씀해 
주실 수 있나요?

  네 저는 대회에서 조장을 맡아 전통시장과 백화점의 유통구조에 대해서 조사했습니다. (답변을 다했
는데 갑자기 말문이 막혔습니다.) 잠시 생각할 시간 좀 주실 수 있나요?

■ 아 괜찮습니다. 너무 긴장하지 마시고 그럼 시간이 얼마 없으니 소중한 시간 낭비하지 않도록 다른 질
문을 하도록 하겠습니다. 제품디자인 수업에서 (생기부에 적힌 내용을 말씀하셨습니다.) 이러한 제품을 
만드셨다고 되어있는데 정확하게 만드신 제품이 무엇인지?

설명하신 제품은 ‘피젯스피너‘ 라고 최근 인기를 얻고 있는 장난감입니다.

■ 이제 시간이 얼마 안 남았는데 마지막으로 저희에게 어필하고 싶은 말을 30초 동안 해주세요.

울산대학교는 현대자동차회사와 많은 협력관계를 맺고 있는 것으로 알고 있습니다. 제가 울산대학교
에 입학하게 된다면 울산대학교에서 배운 지식을 바탕으로 성공적으로 창업을 하여 현대자동차와 같
은 입장에서 울산대학교와 다시 관계를 맺을 수 있도록 하겠습니다.(면접관분들 반응이 굉장히 좋았
습니다.)

기타
특이사항

∙ 면접연습은 많이 할수록 좋습니다. 120%를 준비하셔야 실전에서 80% 정도를 보여줄 수 있습니다.
∙ 면접관들과 자신의 생기부를 두고 같이 대화를 하고 있다는 생각을 갖고 면접을 보면 마음이 좀 더 편

합니다.
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■ 질문3 : 학생이 예체능을 제외한 과목 중 가장 좋아하는 과목이 무엇인가?

답변3 : 수학을 가장 좋아한다. 왜냐하면 모의고사나 중간·기말고사를 치를 때 어려운 문제가 나오면 
계속 고민하다가 번뜩하여 문제를 해결하였을 때 느껴지는 짜릿함이 너무 좋다.

■ 질문4 : 자신이 생각하기에 자신의 리더십은 어떠하다고 생각하는가?

답변4 : 솔직히 말해서 누구보다 뛰어난 것도 아니고 누구보다 뒤처지지 않는다고 생각한다. 다시 말하
면 어떤 그룹에 소속이 되더라도 탈을 일으키지 않고 제 할 일을 열심히 할 수 있는 사람이라 생각한다.

■ 질문5 : 고등학교 재학할 때 자신의 공부 습관은 어떠했는가?

답변5 : 평소 공부를 할 때 수업시간에 졸지 않고 최대한 집중을 하기 위해 최대한 노력한다. 왜냐하
면 이 과목을 가장 잘 알고 있는 분들이기 때문이다. 그러다가 자습시간에 혼자 공부를 할 때 수업시
간에 배웠던 부분들을 위주로 복습하고 모르는 부분이 생긴다면 포스트잇 같은 곳에 메모를 한 후 
다음 날 을 하는 방식으로 궁금증을 해결했다.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있는가?

대답6 : 이 학교 꼭 가고 싶습니다!

기타
특이사항

∙ 면접할 때 사정관들이 보는 것은 이 학생이 한 것들을 평가하는 것이 아니라 이 학생이 우리 학교에 와
서 얼마나 열심히 할 수 있나를 보기 때문에 자신감이 가장 중요하다고 생각한다.

대학명 학과(부) 영어영문학부

면접일시 2019년 10월 27일 오전 합격유형 최초합격 

전형유형 실기/실적위주 전형명 실기(어학특기자)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관 3명, 지원자 1명) 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (전공 적합성, 영어 의사소통능력 등) 

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생기부에 기록된 활동 및 독서에 대한 질문) 

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도 대기-면접실-퇴실 

면 접 시 간 ∙ 약 5분~7분 

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증과 수험표 필수 지참, 블라인드 면접 (교복 착용 불가, 학교명 및 

이름 언급 금지) 

질문과 
답변
요약

3개의 질문 중 마지막 질문은 영어로 묻고 답해야 함. (아래 답변은 요약적으로 제시함.)

■ 질문1 : 자신이 영어영문학 전공에 적합하다고 생각하는 이유는? 

답변1 : 일단 내겐 영어는 습관화 된 것. 독서를 즐기기 때문에 매일 학교 쉬는 시간과 학교에서 돌
아와서 쉴 때 영어로 책을 읽었으며, 독서 외에도 TED 강의, 영미권 드라마 등을 자막 없이 즐겨 보
면서 영어를 자연스럽게 일상 속에서 사용함. 그리고 취미인 독서를 바탕으로 영여영문학에 대한 열
정을 오랜 세월 키워옴. (중학생 때부터 읽어온 영어영문학 대학교 전공 책에 대해 얘기함.) 

■ 질문2 : 자신의 전공이 사회에 어떻게 기여할 수 있는가? 

답변2 : 문학은 세상 사람들이 보편적으로 추구하는 가치를 보여줄 수 있으며, 그 가치는 바로 “행
복”이라고 생각한다. 물론 행복이 무엇인지, 그것을 추구하는 방법이 무엇인지에 대한 사람들의 생각
은 다 다르겠지만, 문학 작품 속 주인공들이 자신들 만의 행복을 추구하기 위해 노력하는 모습엔 자
연스럽게 공감할 수 밖에 없으며, 그 공감대를 현실의 사람들에게 확장시키면 각자의 행복을 추구하
기 위한 노력을 존중해주고, 그러한 노력에 공감을 해 줄 수 있을 것이다. 이렇게 확장된 공감대는 
사회적 화합, 평화에도 기여할 수 있을 것이다. 

■ 질문3 : Tell us about one book you consider as a masterpiece, and your reasons for 
considering it as a great work of art. 

답변3 : I think John Steinbeck’s “Grapes of Wrath” and “East of Eden” are great works of art. 
Before reading his novel, I was in a state of cynicism, and had lost my faith in humanity. (여
기서 갑자기 십대 답지 않은 면모가 드러나서 그런지 나도 약간 웃었고 면접관들도 oh really? 하시
면서 약간 웃으심.) But Steinbeck’s novels showed me that people are still capable of choosing 
love over hate, and good over evil. His hope and faith in humanity encouraged me to change 
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my perspective of our world into a more positive one, and have made me want to write stories 
that can spread this kind of hope and faith to others as well, and lift them out of their 
cynicism just like he did for me. 

■ 추가 질문 (질문의 요점을 놓친 나를 이끌어 주는 유도 질문이었음.) : I’ll put a bit more pressure 
and ask you to explain in detail why his novels can be considered as a great work of art. What 
part of his novels made you think that way? Was it the story, the prose..? 

답변 : Oh, okay. I guess it was the story. In “The Grapes of Wrath,” there were a lot of 
scenes where the poor help out the poor. For example, immigrants on the road who had 
barely enough to support their own families would willingly reach out to someone who was 
even poorer than they were and share their food with them. From the perspective of of 
self-preservation, they should’ve only thought about their own families to increase their chance 
of survival, but the fact that they were willing to overlook that fact and help each other out 
was pretty amazing. It was very touching, and those scenes were what influenced me to 
change my views on humanity for the better. And I think it’s that influence, that ability to 
change someone’s perspective for the better that makes Steinbeck’s novels a masterpiece. 

기타
특이사항

∙ 이화대는 면접관들이 전반적으로 미소를 띄며 이야기를 잘 들어주심. 일부러 무표정 컨셉, 미소 컨셉 같
은 거 잡는 것 같진 않음. 자신이 충분히 예상하고 준비할만한 질문으로부터 크게 벗어나지 않기 때문에 
쉽다고 느낀 학생들이 많음. 영어 질문으로 변별력을 둔 것 같음. 

대학명 학과(부) 체육과학부

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 실기/실적위주 전형명 실기(예체능서류)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명 면접관3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형(면접실에서 지원자의 학생부 등 제출 서류를 기반해 즉문즉답)

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분

유 의 사 항 ∙ 신분증. 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개를 해주세요

안녕하십니까 저는 스포츠에 대한 열정이 가득한 지원자입니다.

우연히 중학생때 축구부 활동을 하며 스포츠에 흥미를 가지게 되었습니다.

이러한 흥미를 가지고 저는 고등학교에서 다양한 교내스포츠활동을 하였습니다.

여러가지 스포츠 활동 들을 통해 저는 적극적이고 주도적인 성격으로 변화할 수 있었습니다.

이러한 적극성과 주도성을 가지고 이화여자대학교에서 공부한다면 충분한 발전가능성이 있는 사람으
로 성장할 수 있다고 생각합니다. 감사합니다.

■ 질문2 : 구체적인 학업계획이나 진로계획이 뭔가요?

네 저는 스포츠과학과를 전공하여 체육교사가 되고싶습니다. 그리고 저는 기회가 된다면 대학원을 진
학하여 이분야에 더 깊이있는 공부를 하여 대학교수가 되는 것이 최종목표입니다.

■ 질문3 : 입학한다면 하고 싶은 것이 있나요?

저는 이화여대 E.A.V.C 배구동아리에 가입하여 활동하고 싶습니다. 고3때 소프트발리볼게임을 하며 
배구에 흥미를 가져왔고, 관심은 있으나 학업으로 인해 깊이 배워보지 못했기 때문에 전문적으로 배
워서 활동해보고 싶습니다.

■ 질문4 : 배구에 관심이 있다고 하셨는데, 사람들에게 배구의 장점을 소개한다면 뭐라고 소개할껀가요?

배구는 각자 주어진 포지션에서 자신의 역할에만 최선을 다하면 되기 때문에 적은 부담감으로 재밌
게 게임을 즐길 수 있습니다. 또 한명 한명의 기술력이 모였을 때 큰 시너지 효과를 낸다는 점에서 
협동심과 단합력을 기를 수 있는 재밌는 운동 종목이라고 소개해주고 싶습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 국어교육과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격(1차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관3인

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격(2차)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 일대다 면접, 교수 3명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 및 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 학생부 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 타 학생들과 이야기 금지, 화잘실 갈 때 손들고 가기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 시사토론동아리를 3년간 했는데, 이중에서 경영과 관련 있게 다룬 주제가 있다면 말하시오.

답변1 : 저는 사드 배치가 경영과 관련된 주제라고 생각합니다. 사드 배치로 인해 외국 기업의 우리
나라 투자가 위축될 수 있기 때문이라고 생각합니다.

■ 질문2 : 사드 배치로 인해 핵에 관련된 안전성이 보장된다면 이는 외국 기업의 우리나라 투자 유치에 
좋은 영향을 끼치지 않는가 ?

답변2 : 제가 속했던 토론 동아리는 찬성과 반대 입장을 모두 유념하며 논의하는 동아리였기 때문에 
그 부분에 있어서도 동의하는 입장입니다.

■ 질문3 : 그래서 토론 결과는 어땠는가 ?

답변3 : 사드 배치로 인해 다른 구가와의 마찰(중국)이 발생하므로 이해관계에 얽혀있는 나라간의 원
만한 합의를 바탕으로 이를 지혜롭게 해결해나가야 한다고 결정했습니다.

■ 질문4 : 수상 내역에 ‘벗들이 주는 상’이 있는데 이는 어떻게 해서 받은 것이죠 ?

답변4 : 우리 학교에는 ‘칭찬 글쓰기’라는 프로그램을 통해서 선행을 한 친구에게 편지를 쓰는 활동
을 합니다. 편지를 가장 많이 받은 학생에게 ‘벗들이 주는 상’을 부여하게 되는데, 상을 받은 당시 제
가 1학년 반장으로서 이를 잘 수행했기 때문에 이 상을 받았다고 생각합니다.

■ 질문5 : 독서토론대회에서 최우수상, 사회탐구발표대회에서 최우수상을 받았는데,, 독서토론대회에서 
어떤 책을 읽었고 어떤 주제로 토론했으며, 토론에서 자신의 주장은 무엇이었나요 ?

답변5 : 독서토론대회에서 읽은 책은 ‘말이 칼이 될 때’이며, 이 책은 혐오 표현에 관한 내용을 담고 
있습니다. 독서 토론대회 주제는 ‘혐오 페이지를 없애야 하는가 ?’였고 이대 저의 주장은 반대였습니
다. ‘이것이 혐오 표현이다.’라고 단정지을 수 있는 객관적인 지표가 없어서 혐오 표현을 ‘이것이 불
법이다, 합법이다’ 나누기에는 무리가 있기 때문입니다.

■ 질문6 : 진로 희망이 국제공무원이었다가 글로벌 기업 경영인으로 바뀌었는데, 왜 바뀌었죠?

답변6 : 저는 저를 위한 삶이 아닌, 남과 함께 더불어 사는 삶을 영위해야 한다는 신조를 가지고 있
었습니다. 따라서 국제공무원이 되어 세계 평화에 기여하며 다른 나라의 사람들과 협력하여 세계를 
지키고 싶었습니다. 하지만 3학년 때 우연히 경영학 책을 읽기 시작하면서부터 경영인 또한 여러 사
람과 협력하고 나라의 경제, 사회 여러 방면에 기여할 수 있다는 것을 알게 되었습니다. 따라서 국제
공무원보다 우리 생활에 밀접적이고 직접적인 영향을 주는 경영인이 되어야겠다고 생각했습니다.

기타
특이사항

∙ 경영학과는 다른 학과와 다르게 남자 교수님만 3분이십니다. 따라서 여학생 특성 상 처음 교수님들을 대
했을 때 중압감을 느낄 수 있다는 것을 유념해주시면 감사하겠습니다.
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평 가 내 용 ∙ 생기부 기반 일반면접

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차
∙ 8시30분에서 9시 사이 입실, 9시30분에 면접유의사항 안내, 면접순서대로 면접시작, 면

접후 바로 퇴실

면 접 시 간 ∙ 6분

유 의 사 항 ∙ 화장실 이동 시 감독관 동행 및 금속탐지기 검사, 전자기기 및 소지품 제출하기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 상을 많이 받으셨는데 혹시 상 받은 것 중에서 과소평가나 과대평가 받았다고 생각하는 것이 
있나요?

답변1 : 저는 2학년 2학기 때 받은 ‘오답 노트상’입니다. 저는 1학년 초반부터 상을 받기 위해 꾸준
히 노력했습니다. 하지만 매번 상을 받지 못해 아쉬웠습니다. 하지만 저는 오답 노트를 작성하는 것
이 상에만 국한되는 것이 아니라, 제 학업과 공부에 도움이 될 것 같아 포기하지 않고 계속하였고, 2
학년 2학기 오답노트 상을 받을 수 있었습니다.

■ 질문2 : 2년간 동아리 반장 활동을 했는데 리더십을 발휘한 경험이 있나요?

답변2 : 신문 동아리는 신문 관련 진로의 학생들도 있었지만, 저처럼 다른 분야의 진로를 희망하는 
학생들도 있 었습니다. 그러한 친구들을 만족시키기 위해 그 친구들의 의견을 수렴한 활동을 기획하
고 진행하였습니다. 특히 2학년 때 ‘진로관련 신문기사 연구’를 하면서 학생들의 진로와 관련된 활동
을 기획, 진행하면서 학생들이 만족한 활동을 할 수 있었습니다.

■ 모두 만족을 했나요? 갈등이 있었던 사례는 없나요?(꼬리 질문)

갈등 사례라기보다 체험 부스를 운영할 때 상품 증정 과정에서의 문제 해결 과정을 설명함

■ 질문3 : 3학년 국어시간에 오감도 제4호를 통해 해외문학과 한국 문학을 비교하셨다고 나와 있는데 구
체적으로 얘기해 주세요

답변3 : 오감도 제4호만으로 둘을 비교했다기 보다 ‘모더니즘’이 해외에서 들어온 것이기 때문에 우
리나라 모더니즘만의 특징을 조사해 보았고, 그 특징에는 주지성이 있다는 것을 알았습니다. 그리고 
오감도 제4호를 통해서는 시가 숫자가 나열되는 형식으로 되어 있는 것을 보며 서정적인 형식의 시 
외에도 다른 형식의 시를 경험해 볼 수 있었습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 - 면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 6분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 금지, 수험번호, 성명, 출신 고등학교등 신상 관련 정보 언급 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이화여대 수학과에 지원힌 동기?

답변1 : 고등학교 1, 2학년 때 대학탐방프로그램에 참가하여 서울 유명대학을 견학했습니다. 그 중 
제일은 제가 늘 꿈꾸었던 대학인 이화여자대학교였고, 그 때부터 이화인이 되고 싶다는 각오로 열심
히 공부했습니다. 또한 제가 가장 잘하고, 좋아하는 과목이 수학이라서 이화여자대학교에서 수학을 
더 배워보고자 이화여자대학교에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 이화여대 고교추천전형은 학교에서 5명까지 추천할 수 있는데, 본인을 추천한 이유는?

답변2 : 고3때 교장선생님으로부터 선행상을 받아 지식뿐만 아니라 인성을 두루 갖추고 있기 때문이
라 생각합니다.
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■ 질문3 : 고3 동아리인 과학이슈토론동아리에서 ‘4차 산업 혁명 시대에도 수학교육이 필요한가’에 대한 
토론을 제안했다고 했는데, 이에 대한 지원자의 생각은?

답변3 : 네 저는 필요하다고 생각합니다. 사회과학과 자연과학의 기초가 되는 것이 수학이기 때문에 
기본적으로 기초적인 수학은 배워야 한다고 생각합니다.

■ 질문4 : 그렇다면 수학이 실생활에 이용되는 예로는 어떤 것이 있을까요?

답변4 : 일단 기본적으로 은행 같은 곳에서 가장 쉽게 접할 수 있고, 건축을 할 때도 기하를 이용해
서 실생활에서 수학이 항상 이용되는 것을 알 수 있습니다.

■ 질문5 : 진로희망에도 교사라고 되어있고, 수학시간에도 일일교사를 했다고 되어있는데, 이를 하면서 
느낀 교사에 대한 자신의 자질?

답변5 : 일단 저는 수학시간뿐만 아니라 다른 과목 시간에도 일일교사활동을 많이 했는데, 그 때마다 
손동작이나 시선처리 같은 부분에서 칭찬을 많이 받았습니다. 또한 어려운 문제도 아이들이 이해하기 
쉽게 차근차근 설명해 주는 것도 교사에 대한 저의 자질을 발휘한 것이라 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 심리학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 인성, 자기주도성, 전공 잠재력 및 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 6분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 사회문화 세특 내용 중 일탈 행동 관련 내용이 있는데 일탈 행동의 순기능은 어떤 것이 있는가?

일탈 행동이 사회 변동의 원인이 되는 경우가 있다. 또, 사회의 결함에 대한 대처 방안을 미리 마련
할 수 있도록 해준다.

■ 개인에게 있어서의 일탈 행동의 순기능은 무엇인가?

개인이 올바르지 못한 사회에 저항할 수 있도록 하는 장치라고 생각한다. 이를 통해 사회의 문제가 
드러나고 여러 사회 변동이 일어날 수 있을 것이다.

■ 사회복지와 심리학에 관심이 많다고 적혀있는데 둘 사이에 어떤 관련이 있는가?

사회복지는 사회 구성원의 행복을 추구하기 위하여 있다고 생각한다. 배우고 싶은 상담 심리학에서의 
목표 또한 내담자가 바람직한 방향으로 나아갈 수 있도록 도움을 주는 것이기 때문에 서로 관련 있
다고 생각했다.

■ 배웠던 과목 중 심리학과 관련해서 더 배우고 싶은 과목이 있는가?

심리학이라는 학문이 인간의 마음과 행동의 원인을 다루는 과목인만큼 이런 점들이 사회 전반에 드
러날 수 밖에 없다고 생각한다. 이러한 사회에 대해 다루고 있는 과목이 사회문화이기 때문에 이 과
목을 더 배우고 싶다.

■ 이화여대 심리학과의 특징이 뭐라고 생각하는가?

수업 내용 중 ‘현대 사회와 여성 상담’이라는 과목이 있다고 알고 있다. 또, 여성학을 최초로 다룬 학
교라고 알고 있는데, 이러한 점을 생각해보았을 때 다른 학교보다 여성 인권에 대해 더 자세히 다루
고 있다고 생각한다.

기타
특이사항 ∙ 면접 시간(6분)에 엄격한 편인 것 같음.
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대학명 학과(부) 심리학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격(예비3)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용
∙ 교과(학업) 적성평가 (인성, 자기주도성, 전공잠재력 및 발전가능성 등을 종합적으로 평

가)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 학생부 기반 : 6분 

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 다른 과목들은 성적이 우수한데, 수학만 계속 2등급이네요. 본인이 2등급만 받았던 이유가 무엇이라고 

생각합니까?

다른 과목에 비해 수학을 엄청 열심히 공부했지만, 결과는 따라오지 않았습니다. 이는 제 마음가짐과 

연관된 징크스에 발목이 잡혔기 때문이라고 생각합니다.

■ 추가질문 ) 징크스를 극복하기 위해서 어떤 노력이 필요하다고 생각하시나요? 

생각에 있어서 변화를 주는 노력이 필요하다고 생각합니다. 예를 들면, 책을 읽어서 다른 사람과 자

신의 생각을 비교하고 ‘아, 이 저자는 이런 생각을 가지고 있네.’라고 생각하며 생각의 범위를 넓혀가
야 한다고 생각합니다.

■ ‘불안이라는 위안’이라는 책을 읽었는데, 불안이 어떻게 위안으로 해석되고 삶의 원동력이 되고 타인을 

이해하는 방법이 되죠?

이 책에서는 불안을 극복대상이 아닌 이해의 대상으로 바라봐야 한다고 합니다. 이를 통해 불안이 이

해되면 나를 이해하게 되고, 나를 이해한 것을 바탕으로 타인까지 이해하게 되어, 조화로움을 추구하
는 삶의 원동력으로 해석될 수 있다고 생각합니다. 

■ 추가질문 ) 지원자가 말씀하신 불안은 극도의 불안증세가 아닌 일상생활 속의 불안이네요. 책에서는 

불안증세가 심한 사람에 대해 어떻게 설명하고 있나요?

책에서는 일상생활 속의 불안만을 이해하고 있어서 극도의 불안증세를 가진 사람에 대하여 생각해 

볼 수 없었습니다.

■ 추가질문 ) 상담심리자로서 극도의 불안증세를 보인 사람의 불안을 어떻게 극복할 수 있을지 이야기해 

보세요.

칼 로저스의 인본주의 상담의 방식을 활용하여, 내담자에게 무조건적으로 긍정적 존중과 공감적 이해

를 바탕으로 한 솔직한 상담자로 내담자를 대하여 불안을 떨치게 하는 데 조력하고 싶습니다.

■ 3학년 때 방관자 효과에 대하여 탐구하였다고 적혀 있는데, 방관자 효과의 긍정적인 측면 아님 부정적

인 측면, 어떤 관점에서 탐구하셨나요?

저는 부정적인 측면에서 방관자 효과의 원인인 책임감 분산과 다원적 무지의 학교 실태 조사를 하고 

해결책을 모색하는 방향으로 탐구하였습니다.

■ 추가질문 ) 그럼 방관자 효과를 학교폭력에 적용해서 설명해 보세요

소위 일진이라고 불리는 집단에 대한 두려움 때문에 많은 사람들이 신고를 안 한다고 생각합니다. 더

불어 많은 사람들 중 ‘누군가는 신고하겠지’라는 생각을 가지며 책임감 분산이 일어나고, 모두가 신
고를 하지 앟으니 ‘신고를 하지 않아도 되겠다.’라고 생각하며 방관만을 하는 사람의 발생으로 방관
자 효과에 대해 설명할 수 있습니다. 

기타
특이사항 ∙ 의자만 놓여 있는 게 아니라 지원자 앞에 의자가 놓여 있음.



420❚

대학명 학과(부) 화학신소재공학전공

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 6분

유 의 사 항
∙ 대체적으로 편안한 분위기였다. 대기실에서 본인은 2시간 정도 대기(대기번호 10번대였

음), 가방 모두 제출하고 나올 때 가방 다 싸서 나온다. 전자기기 모두 제출, 금속탐지기
로 확인함. 들어갈 때는 아무것도 들고 들어갈 수 없다.

질문과 
답변
요약

■ 이화여대 화학신소재공학과에 지원했는데 화학 신소재공학과가 화학공학과에 비해서 더 좋다고 느끼는 
점이 무엇인가?

대학탐방 과정에서 연구소를 직접 보고 대학원생과 얘기한 적이 있었음. 그래핀을 직접 만져보면서 
화학 신소재에 대해 호기심이 생겼고, 다양한 분야를 다루는 화학공학과보다 신소재라는 분야를 집중
적으로 다루는 화학신소재공학과에 지원하고자 하였다.

■ 음악 활동이 굉장히 많고 바이올린을 수준급으로 다루는 것 같은데 왜 음대를 안가고 굳이 공대에 지
원했는가?

 (본인은 오케스트라 및 음악 세특이 많았고 관련 봉사도 있었음) 물론 음악을 굉장히 사랑하고 그에 
열정이 있는 것도 맞지만 음악 속에서 발견하는 수학적 원리에 대해 더 관심이 생겨 이과를 선택했
고 실생활에서 발견하는 과학에서 매력을 느껴 공대에 지원하게 되었다

■ 학업성적이 대체로 매우 우수한데 왜 제2외국어 성적만 낮은지 궁금하다. 이유가 있었다면?

2학년 때를 보셨다시피 어느 과목 하나 놓치지 않고 열심히 하려고 노력했고 결과도 그러했다. 그러
나 과목 특성상 (이과보다) 더 열심히 하는 친구들이 많았고 열심히 노력했음에도 불구하고 성적이 
떨어지는 것을 막을 수 없었다. (말하자마자 후회)

■ 화학1교과에서 가장 흥미로웠던 단원이 있었다면?

3단원에 분자세계를 다루는 부분이 흥미로웠다. 특히 탄소 동소체부분에서, 앞서 말한 그래핀에 대해 
직접 만져보는 시간을 통해 접했던 것을 수업시간에 직접 다루어서 더 인상깊었던 것도 있었다.

■ 탄소동소체에 대해 간단한 설명

같은 분자 혹은 원자지만 다른 구조나 성질을 띠고 있는 것이다.

■ 다른 알고 있는 동소체가 있다면?

인으로 알고 있다. (구체적인 예시를 말하려 했는데 말이 끊김)

■ (앞에 말이 많았었는데 기억은 안남) (약간 지원동기를 간접적으로 물어보는 뉘앙스였음 지원하게 된 
동기는~ 의 논조로 말하면 핀트가 나가는 느낌이었다.)

신소재에 관심이 많았는데 동아리 시간에 친구와 봤던 자라나는 벽돌이라는 신소재가 신기했고 소재
로도 지속가능한 발전을 이룰 수 있음을 느꼈다. 이대 신소재공학과는 지속가능한 발전과 차세대 기
술 두부류를 중점적으로 해서 오고 싶었다.

■ 화학2를 수강했는데 제일 어려웠던 점은?

몰 농도 등을 다른 농도로 변환하는 것이 어려웠는데 계산 실수가 잦은 편이라 더욱 그랬던 것 같다.

■ 우리 과가 계산하는 것도 많은데 어떻게 극복할 것이냐?

계산하는 것은 신중함과 끈기, 그리고 실수에 대한 친구들과의 지속적인 노력이 있으면 해결할 수 있
다고 생각한다. 수학성적이 비록 떨어졌었지만 올렸던 것과 같이 화학에서 이러한 어려움이 생겼지만 
결국 해냈고 대학에서도 마찬가지로 해 낼 수 있을 것이라고 본다.

■ 혹시 우리과에 궁금한 점이 있다면?

 (머뭇거렸음)
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대학명 학과(부) 화학신소재공학전공

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 충원합격(예비 3번) 

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수.면접관3,학생1 

평 가 내 용 ∙ 인성, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 생기부기반 면접

면 접 절 차 ∙ 강의실에서 대기하다가 자기차례가 오면 면접실 앞에서 대기

면 접 시 간 ∙ 5분30초~6분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이화여대 화학신소재공학과 알게된 이유와 지원동기

첫번째 이유로 제가 연구하고 싶은 분야인 정밀화학공학은 4차산업혁명의 혁신 성장 동력과 관련된 
화학 신소재공학 기술중 하나입니다. 그 중 특히 나노 소재와 촉매, 환경 기술에 관심을 가지고 있는
데, 이 분야들이 이화여자대학교 화학신소재공학과의 중점 분야에 해당되는 것을 알고 학사과정과 석
박사과정 모두 이화여자대학교에서 공부하고 싶어 지원했습니다.

두번째 이유는 타 대학들과는 다른 이화여자대학교의 분위기 때문입니다. 이화여자대학교가 매우 건
강한 개방성을 가지고 있고 학교 자체적으로 인권에 대한 생각이 많아 이화여대를 다니면서 저 스스
로 독립심과 여성으로서의 자존감을 양산할 수 있을 것이라 생각합니다.

■ 질문2 : 정밀화학이 뭔가요?

정밀화학은 기초화학 산업에서 원료를 공급받아 각종 분야의 제조업체에서 사용될 원부자재를 생산
하는 분야입니다. 

■ 질문3 : 석유화학공정은 뭔가요?

정유제품인 나프타와 에탄, LPG 등 천연가스 추출물로 부터 필요한 원료 즉 플라스틱, 합성수지, 합
성고무를  얻는 과정입니다.

■ 질문4 : 나일론합성실험을 했는데 무슨 나일론을 만들었나요?

헥사메틸렌디아민과 염화아디프산의 계면중합반응을 이용하여 합성했습니다

■ 질문5 : 다른과목에 비해 과탐과목이 낮은이유

계산실수를 극복못해서라고 생각합니다. 

■ 질문6 : 좋아하는 과목과 그 이유

화학, 분석은 자연과학의 공통분야지만 합성은 화학만의 분야이기 때문입니다.

■ 질문7 : 나프타크래킹공정에서 온도를 높이면 에틸렌의 수득률이 증가하는 이유(동아리)

깁스자유에너지의 공식은 g=h-t*s이고, 깁스자유에너지값이 음수이면 정반응, 즉 에틸렌이 생성되는 
반응이 자발적입니다. 나프타가 에틸렌으로 분해되는 반응에서는 이미 엔트로피변화량과 엔탈피변화
량이 정해져있으므로 온도를 높여주면 에틸렌의 수득률이 증가하는 것입니다.

■ 질문8 : 음악 좋아해요?

■ 없으면 안 물어봐도 된다.

다루는 게 많은데 어떤 식으로 배우는 건지 궁금하다. (자세히 설명해주셨음)

■ 시간이 얼마 안 남았는데 마지막 할 말 있나?

 (말하다가 6분 지났는데 눈치보고 끝까지 얘기하고 나옴, 계속 말하라는 신호를 줬었음) 전통 얘기하
니까 웃으셨고 신생학과지만 내가 빛낼 수 있다는 내용을 주로 이야기함.

기타
특이사항

∙ 매년 면접 순서는 랜덤으로 배정된다고 하였으면서 접수순서대로 하는 것 같다. 이화여대에 지원하는데 
면접을 일찍 보고 싶다면 미리 접수하는 것이 매우 좋다. 3 : 1 면접이기 때문에 경쟁률이 별로 높지 않
더라도 끝부분에 접수하면 서너시간 대기할 수도 있다. (물론 내년은 다를 수 있음)

∙ 화학2를 수강한 학생이라면 말할 거리를 준비해두는 것이 좋을 것 같다.
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네 좋아합니다

■ 질문9 : 마지막으로 하고싶은 말은?

이화여대는 제가 3년간 꿈꿔왔고 가장 가고싶은 학교입니다. 합격하게된다면 자랑스러운 이화인이 되
게위해 노력하겠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의용공학부

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 사회배려대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 6:3

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙ 수험표와 신분증 챙겨오기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 과에 지원하게 된 동기는?

저는 본교 졸업생이신 이태석 신부님께서 아프리카에서 아프신 분들을 치료하고 간호하는 영상을 보
았습니다. 그 영상을 보고 더 좋은 의료기기를 만들어 치료에 더욱 도움이 되고 싶었습니다.

■ 질문2 : 우리 학교에 입학하기 위해 어떤 노력을 했나요?

저는 의용공학부를 알게 된 지 얼마 되지 않아 검색으로 찾아보았습니다. 홈페이지에서 생체시스템공
학, 의료진단기술 등의 과목을 공부한다는 것을 알았고, 의공기사 자격증을 취득하기 위해 이 2과목
을 열심히 공부해야 됨을 알았습니다.

■ 질문3 : 인제대에 들어와서 가장 하고 싶은 것은?

저는 생명과 관련된 동아리에 들어가서 공부를 하고 싶습니다. 고등학교 때 지구과학, 화학만 배워서 
생명과학을 공부할 기회가 없었습니다. 그래서 대학교에 들어와서 생명과학을 공부할 수 있는 동아리
에 가입하고 싶습니다.

■ 질문4 : 가장 인상 깊게 읽었던 책과 그 느낀 점은?

의용공학이 의료와 기술이 합쳐진 분야이므로, 의료와 기술이 함께 포함된 ‘의료, 4차산업을 만나다’
라는 책이 기억에 남습니다. 의료도 4차 산업 기술인 빅데이터와 같은 기술들이 필요하다는 것을 알 
수 있었습니다.

기타
특이사항 ∙ 인제대학교는 예상질문만 나오는 것이 아니므로, 기본적인 면접 준비가 필요함.

대학명 학과(부) 공공인재학부

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 4명+면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 
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면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15~30분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 사복

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기를 말해보시오.

답변1 : 안녕하십니까, 저는 청렴한 행정직 공무원을 꿈꾸는 학생인 ***이라고 합니다. 저는 평소, 사
회적, 정치적 문제에 관심이 많았고, 국가에서 필요로 하는 사람이 되고 싶었습니다. 때문에 저의 관
심사인 사회학, 정치학이 주로 이용되는 공무원을 꿈꾸며 행정학을 발견하게 되었고, 자연스럽게 공
공인재학부의 존재도 알게되었습니다. 제가 본교 공공인재학부를 지원하게 된 동기는 본교 학부 홈페
이지에 들어가 학부 소개글을 보던 도중, 본교 학부의 인재상인 '5p' 라는 글귀에서 발견한 ‘길들여지
지 않음’이라는 말 때문이었습니다. ‘길들여지지 않음’ 은 ‘열정을 가지되, 남과는 다른 생각을 할 줄 
알아라’ 라는 의미를 지닌 것 같았고, 저와 가치관이 비슷하다는 생각에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 고등학교 과정에서 배우던 과목들 중, 잘했던 과목과 학과의 연관성을 말해보시오.

답변2 : 저는 고등학교 재학 중 사회탐구와 한국사를 특히 잘했습니다. 사회탐구는 각종 사회문제들
에 대한 문제와 해결방안을 제시해 줌으로써 국가문제를 효율적으로 해결하는 행정학의 본질에 걸맞
는 과목입니다. 한국사는 우리나라의 좋은 과거, 슬픈 과거를 설명해 주는 과목으로, 공직자로써 가
져야 할 애국심을 함양하고 올바른 역사관념을 이해시키는데 도움을 주었습니다. 저는 이런 과목들에 
보다 집중하여 공공인재학부의 행정학과를 지원하기에 걸맞는 학생이 될 수 있었습니다.

■ 질문3 : 학생이 면접을 대비하면서 준비한 것을 말해보시오.

답변3 : 저는 본교 공공인재학부 면접을 위해 많은 사회적 문제들을 찾아보았습니다. 이 중, 제가 평
소 익히 알고있던 사회적 문제인 노인 고독사 문제, 고령화 사회와 저출산 문제들에 대한 깊은 생각
을 하며 우리나라 사회가 이런 사회적 문제들을 왜 완벽하게 대처할 수 없는지와 개인의 입장에서 
실천 가능한 해결 방안을 떠올리는 활동 등. 단순히 면접을 위한 시간이 아닌, 국민으로써의 나라를 
위한 해결방안을 생각하였습니다. 이상입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 드론 IOT 시뮬레이션학과

면접일시 2019년 10월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 3

평 가 내 용 ∙ 얼마나 열심히 할 것인지

문 항 유 형 ∙ 지원학과 관련내용, 간단한 수학문제 및 과탐 문제

면 접 절 차 ∙ 자기소개, 지원동기→드론의 활용방안→수학문제→자신있는 과목→마지막 할 말

면 접 시 간 ∙ 약 15~20분

유 의 사 항 ∙ 면접관과의 거리가 멀어서 목소리가 작아지지 않도록 유의할 것

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개랑 지원동기를 말해주세요.

답변1 : 안녕하십니까? 저는 XXX입니다. 제가 이 학부에 지원한 이유는 드론기술영역이 앞으로 운송, 
지리, 방법, 구조 등 많은 분야에서 우리나라에 미래핵심분야가 될 것이라고 생각합니다. 미래의 기
술들은 드론과 사물인터넷 영역이 대부분을 차지할 것이고 미래의 많은 일들은 드론이 대체하게 될 
것입니다. 이 기술들은 단순히 신기술이 아니라 한 나라의 역할을 가늠할 수 있는 결정적 기술분야가 
될 것이고, 저는 이 핵심적 미래산업의 한 구성원이 되고 싶기에 이곳에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 이차함수와 이차방정식의 차이점을 말해보세요.

답변2 : 제가 고등학교 다닐 때 수학을 그렇게 잘하지 못하여서 잘 모르겠습니다. 이 면접이 끝나면 
수학의 정의에 대해서 더 많이 공부해보겠습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말 해보세요.

답변3 : 드론 IOT 시뮬레이션 학부는 제가 공부하기 원하고 꿈꿔왔던 영역입니다. 저는 이곳에 다니
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면서 드론에 관한 많은 것을 공부하고 연구하고 싶습니다. 컴퓨터 시뮬레이션을 전공하는 것과 드론
을 전공하는 것 모두가 컴퓨터 응용과학과 드론 운용의 전문가가 되고 싶은 저에게는 저를 위한 맞
춤학부같이 느껴지고 있습니다. 꿈꿔왔던 영역이기에 적성에 맞는 것을 넘어서서 이곳 드론 IOT 시뮬
레이션 학부에서 공부하게 되는 것은 저에게 더할 나위없는 행복이라고 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 멀티미디어학부

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격(예비 5위)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 : 지원자 4명 – 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 지원동기, 진로계획, 학업계획)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형 (제시문 홈페이지 기재)

면 접 절 차
∙ 면접 대기실 입실—>면접 조서 작성—>수험표 확인—>면접 오리엔테이션—>면접 순서 

발표—>대기 후 호명되면 면접장으로 이동 ㅡ>퇴실

면 접 시 간 ∙ 5분~10분 소요

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 지참, 단정한 복장 또는 교복 착용 가능

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기를 말해보세요

먼저 기회를 주셔서 감사합니다. 멀티미디어학부의 인재가 될 문혜림입니다. 저는 평소 영상을 편집
하거나 새로운걸 창작하는것을 좋아해서 수행평가나 동아리 공모전에 쓸 UCC를 제가 만들기도 했습
니다. 영상을 만들면서 고민하는 과정이나 창작의 결과를 보면 즐겁고 뿌듯함을 느꼈고 이 외에도 다
양한 미디어 분야를 배우고 후에 좋아하는 일을 직업으로 갖고 싶어 이 학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 본인에게 인상 깊었던 전시회나 영화, 공연이 있나요? 소개해줄 수 있을까요?

저는 “빛의 벙커 : 클림트”라는 전시회가 가장 인상 깊었습니다, ‘프로젝션 맵핑’이라는 기술을 이용
해 영상으로 감상한 작품들이 제게 새롭게 다가왔고 평소 관심이 있던 분야에 좀 더 깊은 관심을 가
지게 된 계기가 되기도 하여 기억에 남습니다.

■ 질문3 : 그럼 마지막으로 10년 후의 자신의 모습을 상상하여 말해보세요.

대학을 다니면서 대외적으로 시행되는 각종 대회나 공모전에 참여하여 수상경력을 쌓고 그걸 발판 
삼아 필요하다면 대학원이나 유학을 가 공부 한 후 국내외 게임 회사의 그래픽 파트에서 일하게 되
었으면 좋겠습니다.

■ 질문4 : 네.수고하셨고요, 혹시 하고싶은 말이나 질문하고 싶은게 있다면 자유롭게 말해보세요.

기타
특이사항

∙ 대학교 앞에서 굉장히 많이 막히므로 1시간 전에 도착한다는 생각으로 충분히 여유롭게 나와야 함.
∙ 면접 준비 시 홈페이지에 올라오는 모의 면접 동영상이 도움이 됨.
∙ 면접 분위기는 자유로운 편임. 교수님들도 편하게 대해주셔서 크게 긴장은 안해도 됨.
∙ 면접 시 같이 면접 보는 지원자들의 대답은 비교하지도, 신경 쓰지도 말 것. (남 신경 쓰다가 본인 면접 

망칠 수 있음)

대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원 ∙ 다대다형식, 6~7명

평가 내용 ∙ 전공적합성
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대학명 학과(부) 물리치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접/ 지원자 5명, 면접관 3명

문항 유형

면접 절차

면접 시간 ∙ 35~45분

유의 사항 ∙ 마지막 팀이었는데 대기시간 4시간 걸림

질문과 
답변
요약

순서는 처음부터 끝,끝부터 다시 처음. 처음부터 끝

■ 지원동기와 자신의 장점을 드러낸 사례는?

중학교시절 도수치료로 움직이지 못하던 어머니의 팔을 고친 물리치료사를 보며 물리치료사를 꿈꾸게 
되었습니다. 고등학교에 올라오면서 다시금 꿈을 확정하게 된 계기는 부산과학교육원에서 해부를 한 
것입니다. 냄새나고 징그럽다며 피하던 친구들과는 달리 저는 이론을 제 두눈으로 확인 할 수있다는 
사실에 신기했고 더욱 공부하고 싶었습니다. 인제대 물리치료학과의 학습동아리인 시냅스에서(홈피참
조) 또한 제 장점은 공감능력입니다. 과학동아리에 장을 맡으며서 잦은 갈등을 겪었습니다. (갈등얘기)

■ 문과입니까? 이과입니까?

네 이과입니다.(문과 1/3,이과1/3,특성화1/3)

■ 물리치료학 학업을 위해 기초과학(생물,화학,물리)의 연관성과 필요성에 대해 어떻게 생각하십니까?

물리치료학과 기초과학은 큰 연관이 있다고 생각합니다. 예를 들어 생명과학1에서 배원뒀 근수축운동
의 원리인 활주설, 근육의 종류같은 내용은 제가 배우고 싶은 근골격계 물리치료학은 기본입니다.물
리치료사가 되기 위해 필요한 인체 해부학, 신경해부학은 기초과학 중에서도 특히 생명과학과 연관이 
있기 때문에 중요하다고 생각합니다.

■ 화학,물리와는 연관성과 필요성이 없습니까?

제 개인적인 생각으로는 화학과 물리는 연관성이 크게 없다고 생각합니다. 만약 있다면 전기치료를 
할 때 이온화 효과를 사용한다는 점, 전기를 사용하다보니 자력이 발생한다는 점 정도 심화된 부분에
서 관련이 있다고 생각합니다.

■ 그럼 이과이면서 중요하다고 생각하셨으니 생명과학을 잘하시겠네요.

네 3년동안 열심히 공부했습니다.

■ 물리치료사가 되기 위해 노력했던 점은 무엇입니까?

1학년 때는 진로 진학코칭교실에 참가하여 물리치료학과가 있는 학교를 찾고 인제대학교를 알게 되
었습니다. 2학년때는 부산의료원에 가서 물리치료사인 분을 만나 필요한 덕목을 배웠고 3학년때는 
‘동행’이라는 프로그램에서 물리치료학과가 무엇을 배우는지 경험해 보았습니다.

■ 물리치료학과에 필요한 과목이 무엇이라고 생각합니까? 관련활동으르 엮어서 설명해주세요.

저는 생명과학이 중요하다고 생각합니다. 생명과학 수업중에 생명과학과 물리치료를 엮어 발표한 적
이 있습니다. 생명과학에서 배운 근육과 그와 관련된 책 ‘나는 대한민국의 물리치료사이다’에서 배운 
치료법과 엮어 발표하였습니다.

■ 무슨발표를 하였습니까?

생각안나서 책내용과 관련된 이야기하며 잘못대답함.

기타
특이사항

∙ 지원동기 대부분이 ~가 아파서임. 대기4시간 하는데 폰 사용가능. 선배들이 분위기를 풀어주려고 하는데 
특정한 애들하고만 친해짐. 막상 그렇게 떠들다가 실제 면접 망하는 경우도 봤으니 적당히 떠들고 챙겨
온거 몇 번 더 읽는 게 유리(면접대기실 엄청 조용함)

∙ 교복착용 가능, 이름공개
∙ 저희층(3층) 면접실은 면접관분들이 좋으셔서 분위기 괜찮음. (다른층은 무서웠다고 들음) 
∙ 예상문제에서 응용된 수준으로 나옴. 생기부 안보니까 예상질문 위주로 준비하면 됨. 아침에 차 막히니 

일찍 출발하면 좋음.
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대학명 학과(부) 바이오테크놀로지학부

면접일시 2019년 10월 29일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 3

평 가 내 용

문 항 유 형

면 접 절 차

면 접 시 간 ∙ 약 20분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 학업계획

답변1 : 제가 이 학부에 지원하게 된 동기는 평소 주말에 영화를 자주 찾아봤는데 그 중 흥미로운 영
화가 우주전쟁이었습니다. 이 영화는 미생물과 관련된 주제였는데 이 영화를 통해 미생물에 많은 관
심을 가지게 되었습니다. 또 미생물에 대해 좀 더 알고 싶어 미생물 관련 학과를 찾다 보니 인제대 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 1. 자기소개와 지원동기 말해주세요.

안녕하십니까. 인제대에서 물리치료를 배워 스포츠구단에서 일하고 싶은 설해도입니다 제가 물리치료
학과에 지원한 이유는 제가 좋아하는 축구선수가 큰 부상을 당해 은퇴위기를 겪게 되지만 물리치료
사의 도움을 받아 열심히 치료받고 재활하면서 다시 그라운드로 복귀하는 모습을 보고 물리치료사에 
관심을가지게 되었고 전문적으로 배워보고 싶어 지원했습니다

■ 2. 좋아하는 과목과 그 이유는?

제가 좋아하는 과목은 체육과 영어입니다. 체육을 좋아하는 이유는 어렸을때부터 스포츠에 관심이 많
아 체육을 자연스럽게 좋아하게 되었고 리더쉽 협동심등을 배울 수 있어서 좋아하게 되었고 영어를 
좋아하는 이유는 다른나라의 언어를 배우는 것이 재밌고 언어를 배우면서 그 나라의 문화까지 알 수 
있다는 것이 매력적이라 생각해서 좋아하게 되었습니다

■ 3. 노인 인구가 급증하면서 필요한 전문인력 또는 치료사와 그 중 물리치료사의 역할을 말하세요

노인인구가 급증하면서 독립적으로 생활하기 힘든 노인분들이 늘어날것이며 이러한 노인들의 생활을 
도와줄 수 있는 간병인이나 사회복지사의 필요성이 증가할 것입니다.그리고 신체적으로 힘든 노인분
들의 신체적 고통과 장애를 최소화하여 회복하고 독립적인 생활을 할 수 있도록 돕는 것이 물리치료
사의 역할이라고 생각하고 모든 것이 낯설고 불안한 노인 환자분들이 무엇을 원하는지 무엇이 불편
한지를 정확하게 파악하고 이해하며 대처해야한다고 생각합니다.

■ 4.자기추천전형이니까 자기를 추천해보세요

저는 대화하는데 있어서 얘기를 하는것도 좋아하지만 이에비해 얘기를 듣는걸 더 좋아합니다. 그래서 
친구들이 고민을 얘기하면 경청하고 친구의 고민에 공감하고 이에 적절한 조언을 해주는 것을 좋아
합니다.따라서 이해능력 의사소통능력이 좋다고 생각하고 인제대학교에 입학하고 졸업해서 물리치료
사가 되어 환자와 대면하는 상황에서 이 장점을 적용하면 아주 좋을 것 같습니다.

■ 5.물리치료가 무엇인지 자기 생각대로 얘기해보세요

물리적 요법을 통해서 환자들이 더 나은 삶을 살 수 있도록 해주는 것이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관들이 긴장을 풀어줘서 분위기가 괜찮았음.
∙ 예상밖 질문이 많음
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 21일 합격유형 충원합격(예비 17번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간

유 의 사 항 ∙ 수험표,신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개

안녕하십니까 아이들과 공감하여 소통하는 아동복지사가 되고 싶은 이민아입니다.

■ 지원동기

고등학교 3학년 화법과 작문 시간에 ‘소외계층 복지 서비스’라는 주제를 가지고 발표 한 적이 있습니
다. 발표를 준비하면서 플로리다 프로젝트라는 영화를 보았고 아직까지 세상에는 복지서비스가 있음
에도 불구하고 도움을 받지 못하는 소외된 아이들이 많다는 것을 알게 되었습니다. 이런 아이들에게 
필요한 복지가 무엇인지 찾아 차별없는 삶을 살도록 도와주는 아동복지사가 되기 위해 인제대학교 
사회복지학과에 지원하게 되었습니다

■ 자원봉사 유무 및 활동기간에 대하여 말하세요

부산진구청어린이집에서 아이들을 돌보며 어린이집이 깨끗하게 유지 될 수 있도록 청소를 하고 온 
활동이 가장 기억에 남습니다. 조금 힘들었지만 깨끗한 공간에서 즐겁게 노는 아이들의 모습을 보니 
뿌듯했고 힘들었다는 생각이 들지 않을 정도로 보람찬 활동이였습니다. 그리고 동구청에서 실시한 야
외 물놀이장에서도 아이들의 안전을 위해 물놀이장 규칙을 알려주는 활동을 하였고 방학때 아이들이 
자주가는 도서관에서 아이들이 책을 쉽게 찾을 수 있도록 책들을 정리하는 등의 활동들을 하였습니
다. 이러한 봉사활동을 하면서 아이들이 편하게 있다 갈 수 있도록 도움을 주었다는 생각에 뿌듯했고 
제가 생각했을 때 복지사가 갖춰야하는 배려와 책임감 을 기를수 있었던 좋은경험이였습니다.

바이오테크놀로지학부를 알게 되었고 지원하게 되었습니다. 또 학부 교과과정이 궁금하여 홈페이지에 
들어가보니 바이오공학, 바이오과학 두 개의 전공으로 나뉘어져 있다는 것을 알게 되었고 저는 이 중
에서 미생물을 바탕으로 한 유전공학이나 세포배양기술 등을 배울 수 있는 바이오 공학을 전공하여 
졸업 후 제약회사나 바이오 관련 연구소의 연구원이 되고 싶습니다.

■ 질문2 : 바이오테코놀로지학부 분야에 적합하다고 생각하는 이유

답변2 : 이 분야에서 적합하다고 생각하는 이유는 실험에 대한 흥미와 책임감이 있고 만약 실험이 원
하더 ㄴ결과가 나오지 않더라도 다시 실험을 하는 끈기를 가지고 있기 때문입니다.

■ 질문3 : 장점, 단점, 앞으로의 각오

답변3 : 장점은 실험에 대한 흥미와 책임감과 실험이 원하던 결과가 나오지 않더라도 다시 실험하는 
끈기를 가지고 있습니다. 단점으로 얘기하자면 긴장을 하게 되면 생각하던 말을 잘 얘기하지 못합니
다. 이 학부에 들어가서 열심히 할 각오가 되어있습니다.

■ 질문4 : 바이오테크놀로지의 주변에서 예

답변4 : 우리 주변에서 예를 얘기하자면 미생물을 활용한 미생물 연료 전지라 할 수 있습니다. 미생
물 전지는 모든 생물체에서는 전류가 흐르는 데 체내에서 일어나고 있 화학반응을 이용하여 생물학
적 전지를 만드는 것입니다.

■ 질문5 : 마지막으로 하고 싶은 말?

답변5 : 교수님들의 가르침을 듣고 싶습니다. 마지막으로 저는 미생물이 좋아서 많은 학과를 찾아보
았지만 저는 꼭 이 인제대학교 바이오테크놀로지학부에 입학하고 싶습니다.

기타
특이사항
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■ 저 출산 고령화 현상이 갖는 문제점과 이의 대응 방안을 말하시오.

저출산과 고령화 현상이 갖는 가장 큰 문제점은 생산 가능 인구의 감소로 노동력이 부족해지고 복지 
혜택을 받아야 하는 노인의 수는 늘어나고 있는 반면 노인 부양에 대한 부담을 짊어져야하는 청년들
의 수는 줄어드는 점이 문제인 것 같습니다. 이를 해결하기 위해서 출산한 여성들의 취업지원을 늘린
다거나, 아이들의 양육비 지원등을 통해 출산을 장려시키고, 청년들의 안정적인 일자리를 창출하고 
실버 산업을 육성하여 노인들의 일자리를 확대시켜 모든 사람들에게 혜택이 돌아갈 수 있도록 해야 
한다고 생각합니다.

■ 청소년비행 이유와 대책을 말하시오

청소년들이 가출과 같은 비행문제에 빠지는 이유 중에 그 아이들에게 문제가 있다고 보기보단 가정
폭력, 끊임없는 경쟁사회, 그 아이를 바라보는 부정적인 시선 등과 같은 주변환경들이 비행과 같은 
좋지 않은 방향으로 빠지는데 영향을 미친다고 생각합니다. 언제나 내편이 되어주는 ‘단 한사람의 존
재’가 실패와 좌절 속에서도 다시 일어설 수 있는 원동력이 된다는 카우아이섬의 종단연구 결과처럼 
비행청소년들에 대한 부정적인 시선보단 그 아이들의 편이 되어주는 한사람의 존재가 되어 아픈마음
을 치료해주는 상담프로그램들과 복지혜택을 찾아 더 이상 비행문제에 빠지지 않도록 도와줘야 다고 
생각합니다.

■ 다문화 가정의 문제점에 대한 본인의 생각과 해결방안을 말하시오

다문화 가정의 문제로는 문화적, 언어적 차이와 함께 외모적 차이에 의해 따돌림, 차별등 다양한 인
권문제가 발생한다고 생각합니다. 이를 해결하기 위해서 그나라의 문화를 설명해주는 다문화 교육 프
로그램과 이방인들이 우리나라에 적응 할 수 있도록 기본 언어 학습 프로그램등을 진행하여 우리들
의 인식을 변화 시키고 이방인들의 삶의 질을 향상 시켜야 한다고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 다른 학과보다 분위기가 더 자유로웠던거 같다

대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (3 : 5)

평 가 내 용
∙ 기본소양평가(면접태도, 가치관, 사고력, 표현력 등을 통해 지원자의 인품 및 기초 소양을 

평가)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒대기실2⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 약 15~20분

유 의 사 항 ∙ 수험표와 신분증 지참, 교복 허용(학교 로고 가려야 함)

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기

안녕하십니까. 인제대학교 사회복지학과 20학번이 되고 싶은 ○○○입니다. 제가 사회복지학과에 지
원하게 된 이유는 올해 초 할머니께서 쓰러지셨던 일이 인생의 터닝 포인트가 되었기 때문입니다. 언
제부터 쓰러져 계셨던건지 몰랐다는 것과 같이 살고 있었지만 늦게 발견했다는 점이 심적으로 많이 
힘들었습니다. 지금은 건강을 회복하셨지만 그때 고독사과 같은 독거노인 문제가 생각났습니다. 저는 
이러한 사회문제뿐만 아니라 다양한 사회 문제를 조금이라도 달라지게 만들고 싶어서 이 과에 지원
하게 되었습니다.

■ 다문화가정의 문제점에 대한 본인의 생각과 해결방안

 (정확한 답변은 아님) 저는 이제까지 다문화가정이 크게 다가온 적이 없었습니다. 그러나 작년에 저
희 가족 중 다문화 가정이 생기면서 다문화가정에 대한 인식이 저에게 크게 다가왔습니다. 저는 우리
와 다를거야 라는 사회적 편견이 문제라고 생각합니다. 그래서 인식 개선 교육과 제가 하는 외부동아
리에서 이번에 다문화가정에 관한 봉사를 하게 되었는데 다문화 가정 측에서 도와주시는 분들께 보
답할 수 있는 활동을 하면 좋겠다는 의견들이 많이 나왔습니다. 그렇기 때문에 다같이 함께 할 수 있
는 프로그램을 개설하는 것이 좋다고 생각합니다.

■ 하고싶은 말
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대학명 학과(부) 사회복지학과

면접일시 2019년 10월 21일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(3 : 6~5) 면접관님 3명 학생 6~5

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접-귀가

면 접 시 간 ∙ 20~30분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용가능 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 부탁합니다 지원동기도 같이 말씀해주세요

답변1 : 안녕하십니까 미래의 사회복지사입니다. (동기는 고2때 행복바이러스 하면서 행복감을 느꼈
다라는 내용이였음) 그래서 이학과에 지원하게 됐습니다

■ 질문2 : 지금 이사회에서 뭐가 가장 큰 문제라고 생각하나?

답변2 : 저출산이 문제라고 생각합니다.그 이유하고 대처방안 설명했음(사실 이건 면접 기출문제에 
나와있던거였는데 질문을 이런식으로 하시니 이게 기출문제에 이거였던가?하면서 그냥 기출문제에 
대한 예기했음)

■ 질문3 : 면접관들한테 질문있나?

답변3 : 사회복지사에 청소년쪽으로 관심이 있는데 어떤 수업을 들어야 할까요?(이거 사실 질문 뭐해
야할지 몰라서 그냥 앞에 학생이 했던 질문을 조금 변형해서 질문했음)

기타
특이사항

∙ 질문거리 하나는 무조건 만들어 가는게 좋음(이거 작년에도 질문했다고 했음), 질문의 의도를 잘 파악할 
것 

학교 홈페이지를 찾아보면서 인덕제세라는 학교의 이념이 저와 잘 맞다고 생각이 들었습니다. 그래서 
저는 인제대학교 사회복지학과 20학번이 되어 교수님들의 수업을 꼭 듣고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 학교나 학과에 대한 질문을 준비해 가는 것을 추천(본인을 어필)
∙ 대기실1에서 재학생 분들이 긴장을 풀어 주시려고 하고 팁 같은 걸 전해주심

대학명 학과(부) 상담심리치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 충원합격(예비17번, 충원4차) 

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 4명 면접자 5명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 대기실>복도대기>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 25분~30분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 제출

질문과 
답변
요약

■ 간단한 자기소개에 자신의 장 단점을 포함시켜 자신의 진로와 연관지어 함께 말해보세요

안녕하십니까 저는 최적의 경로로 인도해주는 표지판 같은 000입니다. 저의 장점은 다른 사람의 고민
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대학명 학과(부) 상담심리치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 4명이 함께 면접

평 가 내 용 ∙ 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 일반 인성 및 전공적합성 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 4명이 20분

유 의 사 항 ∙ 예상 질문을 섞어서 질문하기도 하니 미리 연습해 두면 좋음

에 대한 관심이 깊어 먼저 물어보며 나선다는 것입니다. 몇몇 친구들은 저의 이런 모습을 보고 흔히 말
하는 오지랖이라고 하지만 저는 저의 오지랖을 통해 위로가 필요한 상대방에게 관심을 가지고 위로해
주며 보람을 느낍니다. 저의 오지랖은 공감능력이라고 생각합니다. 상대방의 고민에 공감하고 진정으로 
생각하는 저의 성격 때문에 상담심리에 대해 더욱 관심을 가지게 되었다고 생각합니다. 그리고 저의 약
점은 너무 솔직하다는 것입니다. 고민상담을 하는 과정에서 친구에게 솔직하게 충고를 하다 보니 상처
를 받는 친구가 있었습니다. 그래서 저에게는 도움이 될 수 있는 말이 상대방에게는 도움이 되지 않을 
수도 있다는 것을 깨우쳐 진정한 상담이란 상대방의 성격과 기분, 상황을 헤아린 뒤에 충분히 고민을 
하고 위로를 해주어야 한다는 것을 깨달았습니다. 그래서 저는 저의 강점인 공감능력과 깊이 있는 말과 
행동으로 자신의 뜻을 찾지 못하는 사람들에게 용기와 희망을 주는 상담심리사가 되고싶습니다.

■ 상담심리치료사의 역할에 대해 설명해보세요

저는 고3 여름방학 때 진로고민, 친구관계에서의 고민을 통해 상담을 받은 경험이 있습니다. 제가 직
접 내담자로써 느꼈던 상담전문가의 역할에 대해 말해보겠습니다. 누군가에게 저의 큰 고민과 상처를 
드러내는 것은 쉬운 일이 아니었습니다. 그래서 상담을 할 때 솔직하지 못하고 제 감정을 숨기는 경
우가 많았습니다. 하지만 이런 제 모습에 상담선생님께서는 제가 스스럼없이 말할 수 있을 때까지 기
다려 주시고 제 감정에 솔직할 수 있도록 많은 조언을 주셨습니다. 그래서 저는 제가 겪고 있는 문제
들을 꺼내보고 생각하며 그 문제에 대한 이유를 찾아 낼 수 있었습니다. 이렇듯 상담을 받은 경험은 
저의 진로에 대한 확신을 가진 계기가 되었고 진정한 상담을 이루기 위해선 내담자가 가지고 있는 
문제를 스스로 깨우치게 하고 그 과정에서 경청하고 인내심 있게 기다려야 하는 자세가 필요하다는 
또 하나의 상담전문가의 역할을 배우게 되었습니다. 

■ 상담심리치료사가 될려면 공부를 많이해야한다는건 다들 알고 계시죠? 그럼 공부를 얼마나 해야한다고 
생각하는지 말해보세요

상담심리치료사는 대학교를 졸업하여 아동상담기관에서 아동 및 청소년의 각종 심리적 장애를 상담
하고 조력하는 상담심리치료 전문가로 성장할 수 있습니다. 하지만 대학교를 졸업 한 뒤 자신이 더욱 
더 전문적인 공부를 하고자한다면 대학원이나 교육원에서 상담심리치료에 관한 지식을 심층적으로 
배워나갈 수 있다고 생각합니다, 

■ 타인과 협동해야하는 상황에서 본인의 역할이 주로 어떠했는지 설명해보세요.

주로 중재자의 역할을 하였습니다. 과학ucc대회에 참여한 경험이 있습니다. 저를 포함한 모두가 ucc 
제작에 관해서는 처음이라 막막했습니다. 이러한 분위기 속에서 ucc를 제작하던 과정 중 친구들이 
오해가 쌓여 불화가 생긴 적이 있습니다. 그 상황에서 저는 친구들을 중재 한 뒤 각자의 생각을 들어
보고 문제를 해결해 나갈 방법을 모색한 뒤 친구들과의 화해를 유도하고 오해를 풀어주는 징검다리
의 역할을 하였습니다. 그 결과 힘들었던 ucc제작 과정은 수월하고 즐겁게 바뀌었고 좋은 결과로 이
끌어 낼 수 있었습니다. 그래서 저는 타인과 협동해야 하는 과정에는 제각기의 생각을 가진 사람들이 
모인 곳이므로 서로를 배려하고 이해하며 역지사지의 행동으로 임해야 한다는 것을 깨달았습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있으면 해주세요

저의 목표는 인제대학교 상담심리치료학과에 나온 뒤 진정으로 내담자를 생각하고 아끼는 상담심리
사가 되는 것입니다. 저의 꿈과 목표의 첫 발판인 인제대학교에 오를 수 있도록 해주십시오! 감사합
니다.

기타
특이사항
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질문과 
답변
요약

■ 본인의 약점 강점을 상담심리치료학과와 gidgnn 자신의 진로와 관련지어 설명해 보세요.

저의 약점은 행동이 조금 느리다는 점이고, 강점은 한 번 집중하면 끝까지 가는 꾸준함과 성실함이라
고 생각합니다. 따라서 상담심리학과에 진학하게 되면 행동이 느린만큼 다른 학생보다 먼저 과제를 
수행하기 위해 꾸준히 노력할 것입니다. 그래서 제 꿈인 미술치료사가 된다면 차분하게 다가가 신뢰
감을 줄 수 있는 미술 치료사가 될 것입니다.

■ 타인과 협동해야하는 상황에서 본인의 역할이 주로 어땠는지 설명하시오.

저는 조별과제가 있을 때 주로 조원의 말을 경청하고 의견을 모아 화합하는 역할을 주로 했습니다.
(동아리 과제연구 등 언급) 인제 대학교에 들어간다면 구성원 모두가 소통하고 동행하는 대학을 만들
어 가려고 노력하겠습니다.

■ 상담 전문가의 역할에 대해 아는대로 설명해 보세요.

상담 전문가란 내담자에게 깊이 있는 대화를 통해 내담자의 심리상태를 적적히 파악하고 공감하는 
역할이라고 생각합니다. 따라서 저도 인제대 상담심리치료학과에 들어가서 상담전문가의 소양을 가질 
수 있으면 좋겠습니다.

기타
특이사항

∙ 다인면접이라 한 개의 질문을 한 뒤 왼쪽에 앉은 학생부터 차례로 답하고 두 번째 질문을 함. 두 번째는 
오른쪽부터 답변. 듣는 태도도 보는 것 같으니 다른 친구의 답변에도 귀를 기울이고 고개를 끄덕이거나 
하는 것도 좋을 것 같음.

대학명 학과(부) 상담심리치료학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 4명+면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 사복

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기를 말하고 그와 관련해 자신의 강점과 약점을 말해보시오

답변1 : 안녕하십니까.젊을땐 임상심리사 노후엔 상담심리사를 하고 싶은 OOO 라고 합니다. 저는 평
소 심리,철학,종교에 관심이 많으며 최근엔 진정한 행복이란 무었인가에 깊이 탐구하고 있습니다. 저
는 사람들과 소통하고 이야기 하는 것을 좋아하다보니 공감력과 배려심이 깊다고 생각합니다.

제가 이 학과에 지원한 동기는 저는 고등학교 1학년때 심리상담을 받으러 간적이 있습니다. 꾸준히 
받게 되었는데 갈 때마다 너무 재미있고 웃기도하고 울기도하며 저의 있는 본연의 모습을 바라보게 
되었고 그렇게 어느 순간 달라져 있는 저의 모습을 발견할 수 있었습니다. 저는 그 경험이 너무 신기
하였고, 그 심리상담이 인생의 큰 전환점이 되었다고 생각합니다. 그 이후 철학과 심리학의 매력에 
빠졌고, 저도 저와 상담을 해주셨던 상담사분처럼 훌륭한 상담사가 되어 많은 사람들을 내면의 길로 
이끌어주고 싶어 지원하게 되었습니다.

저의 강점은 좋아하는 것에 대한 열정이라 생각합니다. 평소에 심리학, 철학책을 보기도 하였고 집에
서는 영상을 보며 잠들기도 하였습니다. 이렇게 까지 한 이유가 꼭 꿈을 이루기 위해서라기 보다는 
정말 이러한 것들을 볼 때 마음이 편안하고 깨닫는것에 흥미가 있었기 때문입니다. 심리학이란 정말 
역사와 함께 학문의 깊이가 깊은데 이러 한 저의 열정은 심리학 공부에 큰 도움이 될 것이라 생각합
니다.

저의 약점은 완벽주의적 성격입니다.저는 평소 섬세하고 일처리를 잘한다는 말을 많이 듣는데요. 그
러다보니 가끔은 이일을 완벽하게 해야한다는 생각에 사로잡힐때가 있는데, 그럴때면 저 뿐만 아니라 
제 주변 친구들도 힘들어지는 경험이 있었습니다. 그래서 저는 꼭 이 성격을 버리고 싶었는데요. 잘 
생각해보니 심리학이란 분야는 정말 섬세하고 세세한 부분까지 분석을 해야하고 그러한 세세한 부분
도 큰 변수로 작용할 수 있다고 생각합니다. 그래서 저는 이러한 완벽주의적 성격을 심리학이란 분야
에선 강점으로 만들려고 합니다.

■ 질문2 : 젊을 땐 임상심리사 노후엔 상담심리사를 한다고 한 학생은 처음인 것 같은데 그 두 가지가 
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대학명 학과(부) 상담심리치료학과

면접일시 2019년 10월 20일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전 형 명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 (지원자 5명, 면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 인제대학교 학과별 예시 질문, 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 →면접실→대기실→퇴실

각각 어떤 역할을 하는 것인지 아시나요?

답변2 : 임상심리사는 직접 정신과 전문의와 함께 전문적인 사람들과 전문적인 지식을 가지고 일하는 
것에서 매력을 느꼈습니다. 상담심리사는 임상심리사와 다르게 애초에 환자가 아닌 내담자라 부르며 
삶이 약간 힘든 사람들을 대상으로 상담을 하는 것으로 알고 있습니다.

■ 질문3 : 앞서 책 읽는 것을 좋아한다고 하셨는데 가장 감명깊게 읽은 책이 무었인가요?

답변3 : 제가 가장 감명깊게 읽은 책은 파울로코엘료의 연금술사 라는 책입니다. 한 남자가 보물을 
찾아 떠나는데 결국 그 보물의 위치는 자신이 항상 누워있었던 나무그늘 아래에 있었는데요.저는 그 
내용이 인생의 진정한 행복은 미래에 보상의 형태로 오거나 외부에 있는 것이 아니라 지금 이 순간 
나의 내면에 있다는 것을 알려주는 것 같았고, 그 당시 저는 항상 행복을 미루며 지금은 행복할때가 
아니라고 생각하던 저에게 큰 깨달음을 주는 책이었습니다. 그리고 이책을 읽은 이후에 더욱 심리학
과 철학에 관심이 가게되는 계기가 되어 이책이 가장 기억에 남습니다.

■ 질문4 : 상담전문가의 역할과 함께 자신의 공부계획을 말해보세요.

저는 단편적으로 상담자란 내담자와 대화,심리검사를 통해 내담자의 상태를 확인한 후 상담을 통해 
치유하는 역할을 한다고 생각합니다.그러나 진정한 상담자는 표지판같은 역할을 해야 된다고 생각합
니다. 내담자를 평화의 길로 데리고 오는 것이 아니라 직접 평화의 길을 걸어갈 수 있도록 해주어야 
된다고 생각하는데요. 제가 받았던 상담도 강압적이고 어떻게 해야된다는 해답을 알려주셨던게 아니
라, 제가 했던말에 질문을 더해주시면서 저를 올바른 길로 인도해 주셨습니다.

그래서 상담자는 내담자가 준비가 될 때까지 기다릴줄 알아야 된다 생각하고, 한줄로 요약하자면 평
화의 길로 걸어오는 내담자를 기다리는 표지판 같은 역할이라고 생각합니다.

저는 임상심리학이나 상담심리와 실습등 저의 진로와 관련된 과목을 성실히 수강할 것이며,학과에 있
는 자격증 취득반에 들어가 최종적으로 임상심리사 1급과 상담심리지도사 1급 자격증을 따보고 싶습
니다.

앞서 말한 상담사와 같이 될려면 저는 심리학적 지식은 충분히 필요하다고 생각하기에 대학원에서 
박사 학위까지 취득하고 싶습니다.

■ 질문5 : 타인과의 협동상황에서 주로 어떤역할을 하였나요?

저는 주로 지원자의 역할을 많이 하였습니다.팀에서 낙오가 되는 아이가 있다면 활동참여를 권유하고 
리더를 돕는등 팀의 윤활유 같은 역할을 했는데요.그런데 고등학교말에 제가 조장이나 부장등 리더를 
해야하는 상황이 생겼습니다.

어떻게 팀을 이끌어야할지 깊은 고민에 빠졌는데, 저의 해답은 제가 가지고있는 공감력과 배려심 그
리고 리더로서의 책임감을 겸비하고 팀을 이끌었습니다.실제로 어떤 학생이 참여하지 않기도 하였지
만 저는 그 학생을 포기하지 않고 결국 다 같이 참여를 하여 우리반에서 매우 좋은 점수를 받게 되었
습니다. 저는 이 이후에 어떤 한역할을 고수하기보단 나만의 방식으로 다른사람들과 소통한다면 어떠
한 역할이라도 할 수 있을거란 자신감과 교훈을 얻었고, 대학에 가면 다양한 역할이 있을텐데 저만의 
방식으로 다양한 사람들과 소통하며 해보고 싶습니다.

■ 질문6 : 마지막으로 할 말이 있으시다면 짧게 부탁드립니다.

저는 앞서 심리상담을 받고 정말 심리학의 힘을 깨달았으며 말로써 사람을 치유한다는게 얼마나 값
진 일인지 알고 있습니다. 저는 정말 배울 의지가 있고 다시 한번 저의 얼굴을 기억해주시면 감사하
겠습니다.

기타
특이사항

∙ 제시문에 있던 내용을 섞어서 질문하기(제시문에는 자기소개 및 지원동기, 강점 및 약점이 각각 제시되
어 있었으나 면접실에서 질문1로 한 번에 질문함, 상담전문가의 역할, 자신의 공부계획 또한 각각 제시
되어 있었으나 면접실에서 질문4로 한 번에 질문함.)하고, 내가 답변했던 것에서 질문(질문2, 질문3)하기
도 함



인제대학교 ❙ 433

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 볼펜

질문과 
답변
요약

■ 단체인사 : 세상을 바꾸는 따뜻한 힘! 안녕하십니까!

■ 질문1 : 자기 소개를 해 보고 자신의 장점과 단점을 지원학과에 접목시켜 말하고, 지원동기를 말해 보
세요. 

답변1 : 안녕하십니까, 저는 사랑으로 세상을 품고 싶은 OOO입니다. 저는 어렸을 때 가지고 있던 상
처를 선생님으로부터 극복한 경험이 있습니다. 극복한 경험을 통해 도움을 받은 만큼 다른 사람을 돕
고 싶다고 생각하였고 자연스럽게 상담사라는 꿈을 가지게 되었습니다. 조금더 적극적으로 활동하고 
싶어 또래 상담 동아리에 들어가 1년동안 활동하였고, 이를 통해 제 장점이 경청과 이해심이라는 것
을 알게 되었습니다. 상담은 사람들의 마음을 치료해주는 방법이기 때문에 제 장점을 살려 활동할 수 
있습니다. 반대로 제 단점은 끈기가 부족한 것입니다. 이런 단점을 극복하괴 위해 제가 제일 힘들어
하는 과목부터 공부하기 시작하였습니다. 처음에는 힘들었지만 시간이 지날수록 집중하는 시간이 늘
어났고 포기하지 는 자세를 배울 수 있었습니다. 
인제대학교는 입시설명회를 통해 알게 되었습니다. 상담심리치료학과가 있다는 소식을 듣고 관심이 
생겨 찾아보게 되었습니다. 학교 홈페이지에서 이태석 신부께서 인제대학교 의과대학을 나왔다는 사
실을 알게 되었습니다. 평소 이태식 신부의 사랑과 헌신, 봉사정신을 본받고 싶어해기 때문에 인제대
학교에서 이러한 부분을 발전시키고 싶어 지원하게 되었습니다. 

■ 추가질문 : 어떤 과목을 힘들어 했나요? 

영어를 힘들어 했습니다. 

■ 질문2 : 타인과 협동해야 되는 상황에서 본인은 어떤 역할을 주로 했는지 설명하세요. 

답변2 : 저는 주로 리더를 도와주는 역할을 많이 하였습니다. 리더로 누군가를 이끄는 경험도 해 보
았지만, 저는 리더를 도우며 중간에서 의견을 정리하고 전달하는 것을 더 좋아하고 좋아하는 일로 조
직에 힘이 되는 것에 뿌듯함을 느꼈습니다. 리더가 무엇을 하면 좋은지 의견을 말하면 제 의견과 나
머지 친구들의 의견을 정리하고 알기 쉽게 설명해 주었습니다. 또래 상담 동아리에서 다른사람과 협
동해야 되는 상황을 여러번 거치면서 서로 잘하는 것을 나누고 돕는 것이 모이면 혼자서 할때보다 
더 만족스런 결과가 나오고 더 큰 배움을 얻을 수 있다는 것을 느꼈습니다. 

■ 질문3 : 본인이 알고 있는 상담자의 역할을 말하고 대학 진학 후에도 얼마나 공부해야 된다고 생각하
는지 말하세요. 

답변3 : 상담자는 내담자에게 인생의 조력자 같은 역할을 합니다. 상담자의 역할은 치료방법에 따라 
다르지만 보편적으로 상담자는 내담자의 현재 겪고 있는 마음의 상처, 문제 등을 듣고 원인을 알아차
리며 내담자에게 설명해 주는 역할을 합니다. 또 상담 목표를 내담자와 함께 의논하여 정하고 실제로 
우려하던 사건이 다가왔을 때 대응책을 스스로 찾는 힘을 기르도록 도와줍니다. 내담자를 끝까지 책
임지며 쉽게 포기하지 않을 뿐 아나라 상담 후에도 자신을 찾아와 도움을 받을 수 있다는 믿음을 주
는 역할을 합니다. 상담자는 많은 연습과 표현이 필요하므로 대학원에 가서 상담치료에 대한 연구를 
할 것입니다. 또한 다양한 실습을 통해 경험을 쌓고 부족한 상담자가 되지 않도록 끊임없이 공부해야 
한다고 생각합니다. 

기타
특이사항

∙ 인제대학교 홈페이지에 예상질문 그대로 나오지만 간단한 추가 질문이 하나씩 있음 (다른 날에 본 사람
들은 다른 질문 있었기도 했음)

∙ 집단면접에서 단체로 인사법을 정하면 특별해 보임. 
∙ 선배들이 긴장을 잘 풀어 주심
∙ 세상을 바꾸는 따뜻한 힘! 이 말은 상담심리치료학과의 상징문구임. 

대학명 학과(부) 신문방송학과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관3명,면접자4명

평 가 내 용 ∙ 인성,전공적합성

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실/대기/수험표,신분증확인/설문작성/면접실/면접/대기실/퇴실
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면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 수험표 지참확인

질문과 
답변
요약

■ 질문1(우리학과에 지원한 동기)

답변1제가 처음으로 영화를 접해본 게 쉐인액커 감독님의 나인 이라는 애니메이션 영화였습니다. 그

때부터 영화에 대한 관심이 생겼고, 영화를 완전 전문적으로 해야겠다 느끼게 된 게 2017년 박광현 
감독님의 조작된 도시를 보고 그영화에 색다른 연출 감각에 빠지게 되어 나도 이런 영화를 만들어 
보고 싶다고 생각하면 영화감독의 꿈을 키우며 관련정보를 찾아 보던 중 인제대학교 신문방송학과가 
저의 분야와 적합하다고 생각하여 지원하였습니다.

■ (꼬리질문 : 정확이 어떤 분야가 적합하다고 생각하여 지원하게 되었나요?)

학과 교육과정에 커뮤니케이션을 전문적으로 가르친다는 부분이 있었습니다. 제가 생각하기에 영화는 

물론 모든 미디어 분야에는 의사소통과 팀워크가 중요하다고 생각합니다. 때문에 이 학과에 지원하게 
되었습니다.

■ 질문2(자신의 롤모델, 사회적 이슈 중 1가지 선택)

답변2저는 롤모델로 하겠습니다. 저의 롤모델은 이전의 지원동기에서 언급하였던 박광현 감독님입니

다. 박광현 감독님의 조작된도시를 본 후 감독님의 다른 작품을 찾아보다 웰컴 투 동막골 이라는 영
화를 보았습니다. 그 영화의 한 장면에서 팝콘이 꽃처럼 피는 연출이 그냥 아름답다, 어떻게 저런 생
각을 했을까 라는 생각을 했고 저도 그런 아이디어를 본 받고 싶습니다.

■ 질문3(자신의 대학입학 후 6년뒤 미래는 어떠할 것인가?)

답변3저는 PC방에서 영화 공모전을 찾고 준비하고 있을 것 같습니다.

■ (꼬리질문 : 왜 PC방이죠? 그리고 아직 취업은 못하였나요? 그럼 10년뒤 미래로 하죠)

저의 집에는 컴퓨터가 없기 때문에 PC방으로 간 것입니다. 그리고 10년뒤에는 4년전에 준비한 공모

전에 출품했던 작품을 독립영화로 만들어 수상받고, 스튜디오에 취직해 저의 상사의 노하우도 전수받
고 꿈을 이루었을 것 같습니다.

기타
특이사항 ∙ 질문 대답 후 바로 꼬리 질문에 당황하지 말 것

대학명 학과(부) 신문방송학과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 4명이 함께 면접

평 가 내 용 ∙ 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 일반 인성 및 전공적합성 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 4명이 20분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기를 말하세요.

남을 돕는 것을 좋아하는 나를 소개. 자치법정 3년 간 반장을 통해 신뢰를 받음. 세월호 보도 어나운

서에서 깊은 인상을 받아 기자를 꿈꾸게 됨. 기자가 되기 위해 신문방송학과에 지원함.

■ 사회 이슈에 대해 논리적으로 어떻게 생각하는지와 자신의 롤모델을 이유를 들어 설명하세요.(택1)

한명 빼고는 롤모델 설명, 위르겐 핀츠페터 종군기자를 롤모델로 설명함(미리 준비한 질문)

■ 자신 앞에 구슬이 있고 그 꾸슬을 통해 6년 후의 자신의 모습을 묘사하세요.

군대에 다녀와 졸업을 준비하며 그동안 공부한 걸 활용해 친구들을 돕고 싶음. 학과와 관련된 동아리
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대학명 학과(부) 유아교육과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비 60분, 면접 20~30분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 인제대 유아교육과 지원동기 

안녕하십니까 저는 내가 아는 것을 다른 사람에게 알려주는 것에 성취감을 느껴 교육이라는 것에 관

심이 생겼고, 인간의 인지적, 정서적 발달에 큰 영향을 주는 유아기 때의 아이들이 좀 더 바른 생각
을 하는 어른으로 자라는 것에 도움을 주고 싶에 유아교육과에 지원하게 되었습니다, 저는 경청을 잘
하고 인내심이 좋아 걸음이 다소 느린 아이들도 끝까지 기다려줄 수 있습니다. 인제대 유아교육과에 
지원한 이유는 인제대 유아교육과에 대한 평판과 임용고시 합격률 등을 보고 배울 의지가 있고 노력
하는 학생들이 많다는 생각이 들어 그런 학생들과 공부하고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 다른 전문직과 교사의 다른 점

생명을 중시하는 의사나 옳고 그름을 중시하는 변호사 같은 전문직은 결과가 보이는 직업이지만 교

사는 결과의 끝이 보이지 않고, 서로의 의사소통을 통해 서로의 사고에 좋은 방향으로 영향을 미쳐야 
하기 때문에 다른 전문직 보다 비교적 인성 부분이 더 중요하다고 생각합니다.

■ 미래 사회가 요구하는 인재상과 그런 인재를 길러내기 위해 필요한 교육, 그리고 그런 교육을 자신이 

할 수 있다고 생각하는 이유

미래 사회는 인공지능이 발달했을 것 같아 인공지능은 가질 수 없는 창의력이 더욱 중시될 것 같습

니다. 그러한 인재를 길러내기 위해서는 정해진 교육보다는 아이들 각자에서 의견을 물어 각자가 원
하는 활동을 최대한 들어주면서 교육해야 한다고 생각합니다. 저는 평소에 남들과 다른 행동과 생각
을 하는 사람들도 최대한 이해하려고 노력합니다. 그래서 남들보다 이해심과 인내심 부분이 더 좋다
고 생각해 이런 교육에 적합하다고 생각합니다.

기타
특이사항

에서 후배들을 도와가며 학교생활을 마무리할 것 같다. 다른 친구들이 모두 취업 준비할 것이라고 답
함. 면접관이 기간을 10년까지 늘려 주어도 같은 답을 하자 면접관이ㅣ 왜 취업을 했을 거라고 생각
하지 못하는지 아쉬워 함.

■ 다른 대학 지원 학과만 말하고, 자기소개만으로 지원자를 알기 어렵기 때문에 자신이 어떤 사람인지 

알려달라.

공공인재, 사회복지 답함. 안전빵으로 여기저기 넣었나교 물음. 연관성이 없어 보이지만 약자를 돕는 

사람이 되고 싶어 이런 학과에 지원했다고 답함. 저는 도전정신이 강한 사람입니다. 도전한 경험은 
특수반 도우미, 문학콘서트 도우미, 자치법정, 반장등 많은 활동에 적극 도전하며 선생님과 친구들의 
신뢰를 쌓았습니다. ...

■ 자신이 하고싶은 말은?

기자에 대한 나의 생각을 말함. 눈뜬 장님을 안내하는 안내견 같은 역할을 하고 싶다.는 취지로 답함

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 의료공학부 

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 5명씩 면접 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→대기실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 면접 15분(3가지 질문 각 5분씩)

유 의 사 항 ∙ 단정한 옷차림, 올바른 자세

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학교에 지원한 동기

답변1 : 의료계에 관심이 많아 의료 관련 동아리 활동을 하면서 의학쪽에서 생기는 문제가 많다는 것
을 알게 되었고 이런 문제를 해결하고 싶어서 관련 학과를 알아보다 인제대 의료공학부를 알게 되었
고 이러한 동아리 활동을 바탕으로 의료공학부에서 좀 더 심화시켜 공부를 하고 싶고 배웟던 것을 
바탕으로 저의 꿈을 이루고 싶어서 지원하게 됐다.

■ 질문2 : 지금까지 살아오면서 자기의 생각이나 생활에서 의미 변화를 겪은 경험이 있다면 말해보세요

답변2 : 제 목표를 위해 새로운 영역에 대한 과감함과 개방적인 사고가 필수적이라고 생각한다.

■ 질문3 : 의료공학을 전공하는 사람들이 지녀야할 자질에 대해 말해보세요

답변3 : 나는 책임감과 창의력이라고 생각한다. 환자의 생명과 관련된 전공을 하는 것이기에 강한 챔
임감이 필요하다 생각하고 새로운 기술을 개발하기 위해서 다양한 생각과 다른 새로운 관점에서 생
각해 보아야 하기 때문이다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의생명화학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명, 학생 3명 (집단면접)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분-20분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 필참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개 및 지원동기

안녕하십니까. 저는 의생명화학과에 지원한 주예진입니다. 제가 이 과에 지원하게 된 이유는 평소에 
화학과 생명과학에 관심이 많아 더 배우고자 하는 마으밍 크고 이와 관련된 직업인 약사나 연구원에 
관심이 많기 때문입니다. 그리고 인제대학교 의생명화학과는 일반화학과에 비해서 의약 화학, 화장품 
화학 등 배울 수 있는 분야가 다양하여 진출 분야가 넓다는 장점이 있기에 많은 것을 배워 더 정확하
고 자세하게 저의 꿈을 정할 수 있을 것 같아 지원하게 되었습니다.

■ 인상깊게 읽은 책을 소개한다면?

제가 소개드리고 싶은 책은 ‘화학으로 이루어진 세상’이라는 책입니다. 이 책은 하루 24시간 동안 일
어나고 있는 일상생활 속의 화학을 정리하여 알려주고 만약 화학이 없는 세계는 어떻게 변화하는 지
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대학명 학과(부) 의용공학부

면접일시 2019년 10월 20일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 학업적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴소

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정,복장 규정,태도 등 기타사항

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이학과에 들어온다면 제일 먼저 무엇을 하고 싶은가

답변1 : 가장 아름다운 20대인만큼 캠퍼스 라이프를 즐기고싶다

■ 질문2 : 이 학과에서 이루고자 하는 것이 무엇인가

답변2 : 학과의 특성을 살려 지멘스나 필립스와 같은 외국계 의료기 회사에 입사하는 것이 나의 최종
목표이다.

■ 질문3 : 준비했지만 나오지 않아 아쉬웠던 질문

답변3 : (이 학과에 관련하여 했던 노력)저는 학교에서 진행한 다고른 교육프로그램에서 2학년때는 
로봇기초라는 강좌를 들으며 기본적인 기계들과 로봇들의 원리와 종류들을 배웠고 3학년 때에는 보
건 프로그램을 수강해 지금껏 가지고 있던 의료기기 분야의 지식을 더 확장시키고 나의 진로방향에 
대해서도 더 뚜렷하게 만드는 계기를 가졌습니다.

기타
특이사항

∙ 면접보시는 교수님들 전부 의료기분야에서 어느정도 위치있으신분들이다 어줍짢은 의료기 지식으로 아
는척하려다 폭풍질문들어올수있으니 어느정도 공부를해가야함

에 대한 내용 등 화학을 소개하고 있는 책입니다. 내용 중 가장 기억에 남는 부분은 ‘질병을 치료하는 
화학물질’이라는 부분인데 이것은 ‘약’을 의미합니다. 새로운 약을 만들기 위해서는 오랜 기간 동안 수
많은 테스트와 검증이 필요하며 많은 과학자들의 노력과 시간의 결과물이라는 것을 알 수 있었습니다. 
저는 이 책을 계기로 약에 대한 관심이 생기기 시작하였고 일상생활 속에서 쓰니는 의약품과 같은 화
학으로 만들어지는 것을 제가 직접 만들어 많은 사람들에게 도움을 주고 싶다고 생각했습니다.

■ 수능에서 선택한 과학 과목과 이유를 말해 보세요.

제가 수능에서 선택한 과학 과목은 화학1과 생명과학1입니다. 현재 재학 중인 학교는 1학년 때는 공
통과학, 2학년 때는 과학 과목을 2개 선택하여 자신이 선택한 과목의 수업을 받고 있습니다. 저는 1
학년 때 공통과학 수업을 통해 유전병이나 혈액형같은 가계도 분석에서의 유전 현상에 대해 관심이 
생겼고 이와 관련된 것을 배우면서 생명과학에 큰 흥미를 느꼈습니다. 그래서 구체적이고 더 깊게 생
명과학에 대해 배우고 싶어 생명과학을 선택하였습니다. 그리고 화학은 각각의 특성을 가진 물질들이 
결합하여 본래의 특성이 아닌 다른 새로운 물질이 만들어 진다는 점이 제 호기심을 자극하였습니다. 
그래서 이 과정에서 더 많은 의문들을 해결하고 제 호기심을 충족하고자 화학을 선택하였습니다. 그
래서 저는 이 과목들을 선택하여 지금까지 배우고 공부해 왔기에 다른 과학 과목에 비하여 자신이 
있어서 수능에서 선택하게 되었습니다.

기타
특이사항 ∙ 지원순서가 곧 면접순서가 됨.

대학명 학과(부) 임상병리학과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형
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대학명 학과(부) 전자IT기계자동차공학부

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명 / 학생 5명

평 가 내 용 ∙ 학과와의 관심도나 적성이 적합한가,인성,학업계획,지원동기

문 항 유 형 ∙ 대학 사이트에 있는 예시질문에서 거의 나옴

면 접 절 차 ∙ 대기-면접-대기실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙ 신분증,수험표

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기를 말씀해보세요

답변1 : 저는 반도체공학 기술자가 되고싶다는 꿈을 가지고 있습니다. 3학년때 부산국제기계대전에 
방문하게 되면서 저의 적성과 맞다는 생각이 들었고 더욱 자세히 알아보고 배워보고 싶다는 생각으
로 전자,IT기계,자동차 네 분야를 배워볼 수 있는 인제대학교의 이 과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 3년동안 어떠한 노력을 하여 얻은 결과나 사례가 있다면 말씀해보세요

답변2 : 저는 한국사라는 과목이 재미가 없었고 성적이 저조했습니다. 하지만 영화나 다큐를 보며 관
심도를 높이기 시작했고 모르는 문제도 선생님꼐 여쭈어보며 성적이 향상되는 모습을 볼 수 있었습
니다.

■ 질문3 : 3년동안 힘들었던 교과목은?

답변3 : 저는 화학이 가장 힘들었습니다. 계산 응용 문제도 많았고, 흥미도 없었습니다. 하지만 과학관
련 동아리를 하면서 흥미도 생기고 화학이라는 과목을 더 자세히 알아볼 수 있는 계기가 되었습니다.

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙  집단면접(3 : 7)

평 가 내 용 ∙  기본소양평가

문 항 유 형 ∙  질문형 (면접실에서 지원자와의 즉문즉답 , 제출 서류 기반 아님)

면 접 절 차 ∙  대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙  80분

유 의 사 항 ∙  블라인드 면접, 신분증, 필기구, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 지원동기를 넣어 자기소개해주세요

안녕하십니까? 해바라기 지원자입니다. 해바라기가 해밖에 모르는 것처럼 저는 임상병리학과만 바라
보는 학생입니다. 임상병리사가 보건의료계열에서 중요한 역할을 한다는 점을 깨닫고 썸머스쿨에 참
여한 경험이 있습니다. 그 결과 임상병리사만 해낼수 있는 유일성에 관심을 갖게 되었습니다. 이후에 
인제대 임상병리학과에 재학중인 지인의 많은 조언과 추천으로 자극을 받고 꿈을 더욱 키워나갈수 
있었습니다.

■ 잘하는 과목은 무엇인가요?

영어입니다. 임상병리학과는 의·과학분야이므로 의·과학에 관련된 용어를 위주로 하는 교과목이 많아 
영어는 중요한 연관성이 있다고 생각합니다. 저의 직업과 직접적으로 관련되었다고 생각하니 포기하
지 않고 꾸준히 공부할수 있게 해준 원동력인 것 같습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

저는 임상병리학의 길을 걸을 때부터 인제대학교 임상병리학과를 목표로 삼아왔습니다. 주위 친구들
에게 인제대 임상병리학과에 합격하고싶다는말을 늘 하곤했습니다. 제가 이 학과에 합격한다면 인제
대라는 자부심을 가지고, 신규질병의 대응과 질병 의료체계를 세계최고 수준으로 올릴 것입니다. 해
바라기 지원자 꼭 기억해주십시오.

기타
특이사항

∙ 기타 특이사항 : 다른대학보다 면접분위기가 매우 편하다. 자유롭게 간식도 먹고 조원분들과 선배님들과 
이야기를 나눈다. 
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기타
특이사항

∙ 교수님이 마지막에 할 말 할 수 있는 시간을 주심
∙ 분위기는 나름 괜찮고 편했음

대학명 학과(부) 제약공학과

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 충원합격(예비2)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 7명-면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 30~40분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

대학명 학과(부) 전자IT기계자동차공학부

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단 면접 (학생 5명, 면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 인성

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 앞 의자 → 면접실 → 퇴장 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접 아님

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기

안녕하십니까, 학교에서 학생들을 위해 봉사해오고 동아리 차장과 부장을 맡아 책임감과 리더십을 길
러온 000입니다. 고등학교 1학년동안 건설과 기계 두 가지 진로를 고민하다가 3학년 때 기계 쪽에 
관심이 더 컸고 인제대 교육 비전인 ‘기술의 창조적 융합을 통해 새로운 가치를 창출해내는 미래 자
동차 분야의 인간중심공학 융합 엔지니어 양성’을 보고, 놓치면 후회하겠다 싶어서 지원하게 되었습
니다.

■ 질문2 : 이 전형과 관련된 자신의 장점은?

교과 성적이 다소 높지는 않지만 학교 생활을 하면서 여러 사람들과 얘기를 나눴고 그것을 통해 사
람들 앞에서 자신감을 많이 키웠습니다. 자기추천자 전형을 통해 이런 자신감과 활발한 성격을 보여
줄 수 있는게 장점이라고 생각합니다.

■ 질문3 : 학교 생활 중 가장 어려웠던 과목과 그 이유는?

   생명과학, 내가 알고 있던 몸보다 더 자세한 내용이 더 많았고 더 자세히 알아보는 과정에서 용어
가 비슷해서 헷갈리는게 너무 많아서 어려웠습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말

학교에서 조별 과제도 할텐데 그땐 다른 사람한테 미루지 않고 책임감과 리더십을 가지고 발표도 잘 
할 생각입니다.

기타
특이사항

∙  준비를 자세히 해야 된다. 집단 면접이므로 앞에서 내가 할 답변을 하면 빠르게 생각해서 당황하지 않
고 답하면 면접관들이 웃어주신다.
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기 소개 및 지원 동기

답변1 : 안녕하십니까, 저는 사람들에게 도움이 되는 약을 개발하고 싶은 000입니다. 저는 판단력이 
좋아서 주위 환경에 휩쓸리지 않고 합리적이고 이성적이게 상황을 해결해 나갑니다. 요즘 나빠지 환
경으로 인체에 유해한 영향이 많고 새로운 바이러스로 인한 질병이 생길 거라고 합니다. 이러한 질병
에 맞서기 위한 약들이 필요할 것이고 약을 만드는게 기여하고 싶은 마음에 적합한 학과를 탐색하다
가 인제대학교 제약공학과에 지원하였습니다.

■ 질문2 : 학업계획과 졸업 후 계획

답변2 : 저의 꿈은 신약개발연구원이 되는 것입니다. 제약공학과 전공과목을 통해 인체에 대한 정보, 
유전자 재조합, 세포 융합 등의 지식을 배워 제약산업에 필요한 물질을 개발하고 약에 의해 일어나는 
생체현상과 약 자체의 효과를 연구하여 더 좋은 약을 개발할 것입니다.

■ 질문3 : 본인을 왜 뽑아야 하는지 장점과 특기사항을 고려하여 설명하시오

답변3 : 저는 호기심이 많아 관심 분야에 대해 열성적이며 좋은 암기력과 강한 책임감을 가지고 있습
니다. 저는 처음에 수학이 못하는 과목 중 하나였습니다. 하지만 수학이 주요과목이라는 생각이 들어 
열심히 해야 된다는 마음을 가졌습니다. 한번 하기로 마음 먹었기 때문에 열심히 노력하여 교과우수
상을 받는 실적을 보였습니다. 이 이후로도 수학성적을 우수하게 유지하였습니다. 저의 이런 책임감
이 강하고 성실한 성격이 인제대학교에서 빛을 발휘할 것입니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변4 : 부작용은 따라오는 작용이라고 합니다. 부작용이란 다 나쁜 것이 아니며 다른 부분에서 그 
효과가 크면 다른 의약품으로 쓰일 수 있다고 합니다. 약을 개발하면서 부작용이 나타나는 것은 당연
하다고 생각합니다. 저는 그런 부작용도 연구하면서 더 좋은 약을 개발하는 연구원이 되어 인제대학
교의 인재가 되겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 마지막에 꼬리질문 하나 있었고 예상 질문대로 나와서 준비한 대로 하면 된다.

대학명 학과(부) 제약공학과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수님3분에 학생6명, 대부분 손 제일 먼저 드는 순서대로 진행

평 가 내 용 ∙ 자기소개, 예상질문3 : 개정도씩+추가질문(학생에 따라 다름)

문 항 유 형 ∙ 졸업후 인생설계, 자기소개 등등

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 대기-조별로 면접실 이동-10분정도 면접실 앞 의자에서 대기-면접

면 접 시 간 ∙ 30분~40분 (앞 조일수록 긴장해서 오래걸림)

유 의 사 항 ∙ 긴장하지말기

질문과 
답변
요약

(번호대로) 자기소개와 지원동기 : 저만의 성격을 어필하면서 이러이러한 직업을 하고싶다고 얘기했습니
다. 그리고 여기서 인제대 제약공학과만의 특성이나 인제대만의 특성을 얘기했습니다.

■ 질문1 : 4차 산업시대에 어떻게 대비할 것인가?

답변1 : 4차 산업은 AI나 인터넷을 통해 빠르게 변화합니다. 제가 제약공학과에 입학한다면 SNS나 
인터넷을 통해 새롭게 등장한 질병이나 기술에 대한 정보를 수집해 다른 사람과 생각을 공유하는 시
간을 가질 것입니다.

■ 질문2 : 앞으로의 인생설계, 졸업 후 인생설계?

답변2 : 제가 가장 관심있는 ‘원료의약품 개발’과 ‘임상약학’ 수업을 들으며 약의 효능과 부작용 등 
약물의 상호작용과 그에 맞는 의약품 제조법에 더 중점을 두어 공부할 것입니다. 또 인제대에서 진행
되는 ~~~프로그램도 해보고 싶습니다.

■ 질문3 : 마지막으로 못한 말이나 하고 싶은 말? 추가적으로 준비한 것?

답변3 : 고등학교때 하던 봉사활동이야기를 하면서 저만의 성격을 어필하면서 인제대학교 제약공학과
에 어울린다! 라고 확신하듯이 얘기했습니다.
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■ 추가질문 : 　자기소개하면서 임상시험전문가를 꿈꾼다라고 얘기했었고 생윤과목에서 윤리에 대한 이
야기를 했었는데 그걸 귀담아듣고 한 교수님께서 동물실험에 대해 어떻게 생각하냐 라고 질문하셨습니
다.

예상도 못했고 준비도 안한거라 말도 꼬였지만 끝까지 포기하지 않고 의견을 얘기했습니다. 

기타
특이사항

∙ 전날까지 엄청 긴장했는데 막상 가니 교수님, 선배님들 너무 착하셔서 긴장풀리고 정말 좋
∙ 았습니다. 그리고 일단은 긴장안하고 할말 다하고 나오는 게 중요함!

대학명 학과(부) 컴퓨터공학부

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(면접관 3명, 면접자 5명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 전공적합성, 발전가능성 등)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>퇴실

면 접 시 간 ∙ 면접 20분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 필수

질문과 
답변
요약

■ 지원동기와 자기소개

꿈이 정보보안전문가 이며, 여러 가지 보안 이슈를 보면서 이쪽 분야에 관심을 가지게 되었으며, 학
교 진로 시간에 이런 일을 전문적으로 하는 사람이 정보보안 전문가임을 알고, 3가지 사업을 하고 있
는 인제대학교 컴퓨터 공학과에 관심을 가지고 이 과에 지원하게 되었습니다.

■ 20년 후 자신이 과기부 장관이 된다면 무슨 정책을 펼칠 것인가?

한국은 IT 강국이지만, 보안 쪽으로는 약한 것으로 알고 있다. 그렇기에 국민, 개인 한 분 한 분이 개
인정보와 보안에 관심을 가지게 캠페인과, 정책을 내면서 대한민국 보안 발전에 기여 할 것입니다.

■ 마지막으로 할 말

 ‘인제’로 2행시

기타
특이사항

∙ 학교와 관련된 얘기 해주시면서 분위기를 편안하게 풀어주십니다.
∙ 예시 질문과는 다르게 나와서 약간 당황했습니다.
∙ 개인 면접 시간은 약 5분정도 됩니다. 꼬리 질문이 없을 수도 있으니 하고 싶은 말 다하는게 좋을거 같

습니다.

대학명 학과(부) 컴퓨터공학부

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 조별면접(3~5명 지원자 : ３명 면접관)

평 가 내 용 ∙ 지원자의 인품 및 기초소양 평가, 지원 모집단위에 대한 적성, 관심도 평가 등

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 20분~30분 (실제로는 15분정도 걸림)

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참하시고 긴장하지 마세요.
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기와 이유

답변1 : 게임에 관심이 많아 게임회사를 동경해왔던 저는 프로그래머라는 직업을 알게되었고 웹을 독
학하다 한층 더 자세히 배우고 싶어 관심이 생긴 학과였습니다. (까먹음) 그래서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 컴퓨터, IT기술을 활용해 해결하고 싶은 문제 또는 만들고 싶은 프로그램이 있는지.

답변2 : 무인주문기 등 최신기기에 익숙치 않은 노인분들이나 IT교육이 부족하신 분들에게 1 : 1 IT 
교육을 해주는 인공지능을 만들고 싶습니다. (이 뒤에 까먹음)

기타
특이사항

∙ 작년 면접후기들보고 첨에 다들 무섭다, 꼬리 질문이 날카롭다길래 엄청 긴장했었는데 후기를 너무 맹신
하지마세요. 케이스바이케이스인 듯. 실제로는 다들 친절하시고 긴장하지 말라며 편한 분위기셨고 제가 
했을 땐 꼬리질문도 없었음. 그냥 입학 홈페이지에 나와있는 면접 예시질문을 중심으로 더 깊게 준비하
시고 무엇보다 자신감입니다. 생각보다 다른 지원자들도 잘한다는 생각이 안 들어요. 다들 한 번씩 말 더
듬고 있음. 그렇다고 너무 설렁설렁 준비는 절대 NO. 그냥 긴장은 하지말고 무엇보다 자신감 가지세요 
그럼 면접관 님들도 점수 주십니다 내가 그랬음. 그리고 단정한 복장 입으시고 신분증 꼭 지참하세요 안 
그럼 불합격 처리 될 수도 있음. 면접은 들어오는 순간부터 나가는 순간까지 면접인 거 아시죠? 

대학명 학과(부) 특수교육과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본인에 대해 소개해주세요.

답변1 : 네, 저는 OOO이라고 합니다. 저는 부산에서 태어나서 지금까지 같은 지역에서 성장하였습니

다. 친구들과 잘 어울리고 특별히 노래를 듣고 부르는 것을 좋아합니다. 여러 과목 중 영어를 좋아하
고 영어를 통한 세계의 다양한 정보를 듣는 것을 좋아합니다. 또한 가족 중에 특수교육을 하신 분이 
계셔서 자연스럽게 장애를 가진 분에 대해 친근한 마음이 들고 청소년 시기에 여러 가지 분야에 관
심을 가졌지만 최종적으로 장애학생들을 가르치는 특수교사가 되고자 생각하고 있습니다.

■ 질문2 : 이 학과에 지원하게 된 동기를 말해주세요.

답변2 : 개인적으로 특수교육쪽에 일하고 계신 분이 주위에 계셔서 이 분야에 대해 들을 수 있는 기

회가 많았습니다. 하지만 쉽지 않은 길이라 생각되어 나의 길은 아니라고 생각하고 있었습니다. 어릴 
때와는 달리 고등학교 2학년 때 기회가 되어 특수학교를 방문한 적이 있었습니다. 특수학교를 방문하
면서 일반학교와는 다른 장애를 가진 분들을 위한 특수한 시설이 많음을 알게 되었습니다. 그중에서
도 감각운동실, 바리스타실, 제과제빵실, 심리적응지도실 등이 제 기억에 남았습니다. 다양한 직업 훈
련실을 보고 관련 일을 하시는 분에게 장애학생의 진로에 대해 여쭈어 보았더니 학생의 장애 수준에 
따라 연구해야 될 과제들이 많이 있음을 알게 되었습니다. 저는 특수교사도 되고 싶지만 장애학생들
의 교육과정과 졸업 후의 사회적응과 관련된 전환교육에 대해 연구하고 싶은 소망도 가지면서 이 학
과를 지원하게 되었습니다.

■ 질문3 : 장애관련 기사와 사회적 이슈에 대한 자신의 견해를 말해보시오.

답변3 : 최근에 뉴스를 통하여 자신이 살고 있는 지역사회 내에 특수학교 설립을 극단적으로 반대하

는 주민들에 대한 반응을 보았습니다. 개인적으로 잘 이해가 되지 않아 그 분들이 반대하는 이유를 
살펴보니 특수학교가 동네에 들어오면 다른 기관이나 상업시설이 들어오는 것보다 집값 상승에 도움
이 되지 않고, 어떤 분들은 자주 장애인들과 마주치고 싶지 않다는 이유가 있었습니다. 이런 기사를 
통해 자신의 가족 중에 장애인이 없는 경우 지나치게 이기적인 모습이 노출되는데 아직도 우리사회
에서 소수의 사람들이겠지만 장애인에 대한 인식이 많이 부족하다는 생각이 들었습니다. 특수학교 설
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립시 주민의 설득도 중요하고 계속적으로 장애인을 우리와 함께 살아가는 존재로 인식할 수 있도록 
장애인식 개선이 필요하다는 생각이 들었습니다. 또 특수학교 시설을 지역사회에 개방하여 시설을 함
께 이용함으로써 특수학교에 대한 부정적 인식도 개선되었으면 좋겠다는 생각을 하였습니다.

■ 질문4 : 본인이 읽은 독서활동 중 본인의 진로 선택에 도움을 준 도서가 있다면 무엇이며, 독서를 통

해 배운 점은 무엇인지 말해보시오.

답변4 : 네, 저는 이태석 신부님이 쓰신 “친구가 되어주실래요?” 가 가장 기억에 남았습니다. 이 책

을 읽으면서 편안한 삶을 뒤로하고 타인을 진심으로 사랑하는 헌신에 대해 깊은 감명을 받았습니다. 
자신의 모든 것을 바쳐 온 힘을 다해 그들을 사랑했던 헌신적인 그의 삶이 정말 아름답다고 생각하
여 이 책이 가장 저의 인생에서 기억에 남은 것 같습니다.

기타
특이사항

∙ 분위기는 생각보다 편안한 분위기, 학교 홈페이지에 있는 면접 예시 질문에 대한 답변을 꼭 완벽히 준비
해가는 것이 중요

대학명 학과(부) 수산생명의학과

면접일시 2019년 11월 28일 합격유형 충원합격(4차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생할우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3대1 면접 , 면접인원은 20명중 18명 참석 임의로 좌석 배치

평 가 내 용 ∙ 학생부의 사실내용 확인 및 부가 질문

문 항 유 형
∙ 학교에서 제시해주는 질문 4개 중 한, 두 개 나옴 그 외 생활기록부 관련 질문 랜덤질문 

하나.

면 접 절 차
∙ 8시 30분까지 도착 후 임의 순서대로 대기 
∙ 면접전 한명씩 불러내어 대기
∙ 면접후 자유 귀가

면 접 시 간 ∙ 5~10분

유 의 사 항

∙ 전자기기 제출
∙ 자유로운 분위기이기에 크게 떠들지만 않으면 얘기하는 것을 막지는 않음 
∙ 생기부는 이미 숙지했다면 챙겨가지 않아도 괜찮을 듯
∙ 학교에서 제시해주는 4개의 질문에 대한 답의 준비를 철저히 해두자 (의외로 4개 질문 

나오는 거 모르는 학생이 많았음)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원하게 된 동기는?

어릴때부터 동물에 관심이 많았습니다. 특히 저는 어릴때부터 쉽게 접할수 있었던 어류에 관심이 많

았습니다.
제가 처음 어류를 접하게 된 것은 중학교때 쏘가리를 키우게 되었기 때문입니다. 쏘가리를 키우면서 
총 4번 죽게 되었습니다. 원인은 전부다 같은 질병으로서 백점병이 원인이 였습니다. (기억이 가물가
물함) 직접 백점병에 대해 찾아보고 아버지의 조언에 따라 치료를 했습니다. 차차 나아지는가 싶더니 
결국 죽게 되었습니다. 다시 들여오기 전에 수조를 깨끗하게 청소도 하고 물도 다시 맞추어 봤지만 
백점병에 다시 걸리게 되었습니다. 저는 직접 분양해주신 분께 찾아가 직접 병에 대한 설명을 듣고 
야제도 받아와 치료를 하였지만, 결국 또 죽게 되었습니다. 저는 여기서 백점병이 뭐길래 쏘가리를 
아프게 만들었는지 의문을 갖게 되었습니다. 저 나름대로 자료를 모아보고 보고서도 작성하면서 수산
생명의학을 접하게 되었습니다. 그렇개 수산생명의학에 큰 관심을 가지게 되어 이 학과를 지원하게 
되었습니다.

■ 질문2 : 쏘가리는 관상용 쏘가리인가요?

네, 그렇습니다.

■ 질문3 : 졸업한 후 계획은?

 (갑작스럽게 질문하셔서 앞에 말을 길게 함 그래서 기억나지 않음)기장에 있는 국립수산과학원에 들

어가고 싶습니다. 이 학과에서 10년을 갈아넣어 꼭 들어가고 싶습니다.(면접관이 웃으면서 에구 힘들
텐데 라며 웃으심)
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■ 질문4 : 과학자로서 가져야하는 태도가 무엇이라고 생각합니까?

 (답변하기 전 요점을 잡지 못해 횡설수설 답함) 의무감입니다.

■ 질문5 : 하고 싶은 말 하세요

 (준비해온 말을 하지 못하고 생각나는 대로 말함) 꼭 이 학과에 뼈를 묻고 싶습니다. 지금껏 제가 하

고싶은 것만 해왔기에 부모님께 좋은 모습을 보여드리고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 냉정해지자.
∙ 준비해온 대로 합시다. 

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 22일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명-면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

대학명 학과(부) 수산생명의학전공

면접일시 2019년 11월 22일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 체육관(전체집결)→대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 공적신분증과 수험표를 함께 지참해야합니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 성격의 장점은 무엇이라고 생각하나요?

답변1 : 단점을 장점으로 만드는 것 이라고 생각합니다.

■ 질문1-2 : 그러면 자신의 성격의 단점은 무엇이라고 생각하나요?

답변1-2 : 소심하고 내성적이라 새로운 일을 시작하기가 힘들다는 것입니다. 그래서 저는 이 단점을 

새로운 일 하나를 하더라도 꼼꼼히 살펴보고 여러 번 생각하는 준비된 성격으로 바꾸었습니다.

■ 질문2 : 1학년때 수학동아리를 했는데 그 이유가 무엇인가요?

답변2 : 중학생일 때부터 다른 과목에 비해 수학이 어렵고 힘들어 수학에 대한 좋지 않은 생각들이 

많았습니다. 그래서 수학이 마냥 힘들지 않고 수학에 대한 재미를 느끼기 위해 참여를 하였습니다.

■ 질문3 : 대학에서 공부하다보면 어려운 내용들도 있을텐데 그때는 어떻게 해결할것같나요?

답변3 : 동기나 선배에게 물어보거나 관련내용을 검색하여 이해가 어려운 부분을 보강할 것 같습니

다. 또한 스터디그룹을 만들어 어려운 부분을 함께 공부할 것 같습니다.

기타
특이사항 ∙ 생각보다 면접관은 친절하십니다. 너무 긴장하지 마세요.
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대학명 학과(부) 글로벌비즈니스학부

면접일시 2019년 11월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 인성 면접

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 공통질문 위주, 서류확인 일부.

질문과 
답변
요약

■ 지원동기는?

동아리에서 부스를 운영 중 예산 부족으로 어려움을 겪음. 이 경험에서 상대적으로 불리한 위치에 있

는 기업을 돕고 싶다는 생각을 하게 됨. 창원대 글로벌 비즈니스 학과는 중소 기업 인재 양성에 초점
을 두고 있다고 알고 있음. 대기업이나 다국적 기업보다 불리한 위치에 있음. 이에 맞는 지식을 함양
하고 싶어 지원함.

■ 지원 학과와 관련된 활동은?

경영 자율동아리 활동에서 호텔 ‘오요’를 알게 됨. 현지 대학생을 배치해 관광객들에게 맛집이나 지

역명소를 소개해 주는 시스템이 이윤 뿐 아니라 사회적으로도 긍정적인 영향을 주는 것 같아 깊은 
인상을 받음

■ 성적이 많이 향상되었는데 비법은?

스터디 동아리에서 함께 공부한 것이 도움이 되었다는 취지로 답함

기타
특이사항

면 접 절 차 ∙ 대기실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 봉사활동이 과도하다고 생각할 정도로 많은데 왜 이렇게 많은 봉사를 하였나요?

꼭 필요하다고 생각, 교사의 자질과 경험을 쌓기 위해 꼭 필요하다고 생각

■ 질문2 : 100가지의 심리법칙이라는 책에서 가장 기억에 남는 심리법칙은 무엇인가요?

알렉시티미아를 인간과의 관계로 자극하는 법칙

■ 질문3 : 자소서에 보니까 소통을 중요시하던데 소통능력을 키웠던 경험은 무엇인가요?

반장활동, 동아리 장

■ 질문4 : 성적유지비결은?

쉬는 시간 활용, 멘토링, 스토리텔링

■ 질문5 : 대학에 들어와서 동아리 활동과 시험이 겹친다면 어떤 선택을 할 것인가요?

남에게 피해가 끼치지 않는 선에서 시험공부

■ 질문6 : 일반적인 동기 말고 정말 초등교육과에 지원하게 된 동기

지역아동센터에서의 봉사활동

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 기계공학부

면접일시 2019년 11월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3:1)

평 가 내 용 ∙ 학교생활기록부, 심층면접 (면접순서가 빨라서 시켜본거임)

문 항 유 형 ∙ 학교생활기록부, 심층면접

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 블라인드면접

질문과 
답변
요약

■ 네, 앞에 있는 의자에 앉으시면 되시고, 자기소개부터 부탁드릴게요.

저는 차세대 자동차 엔지니어가 되는 것이 제 꿈입니다. 저는 교통약자들을 위해서 제가 개발한 자율

주행 자동차를 개발하여 많은 사람들에게 조금 더 사회에 기회를 가지고 생활할 수 있게 해드리고 
싶기 때문입니다.

■ 봉사활동이 자기소개한 것과는 좀 달리 부족한 것 같은데 어떻게 생각하십니까?

저는 3년 동안 헌혈을 꾸준히 했습니다. 저의 헌혈을 통해 피가 필요한 사람에게 도움이 될 수있으리

가 믿으며, 저의 봉사활동 시간 비록 부족하지면 의미있는 봉사활동이었습니다.

■ 학생이 적은 자소서에 첨단센서가 장착된 차세대 자동차를 개발하겠다고 되어있는데, 이 첨단센서라는

게 뭔지 잘 와닿지 않는데 무엇인지 설명해주실 수 있습니까?

라이다,레이더,이미지 센서등 자율주행에 꼭 필요한 첨단센서에 대한 이야기였습니다.

■ 교과성적이 좋지 않는데 특히 기계공학부는 물리를 자주 다루는 곳인데, 이에 대해 어필할 수 있습니

까?

네 저는 비록 교과 성적이 좋지않아도, 항상 성적이 낮은 과목은 친구들이나 선생님께 질문을 하여, 

어떻게 하면 더 나아질 수 있을까? 하는 고민과 노력을 통하여 대학교 생활에서도 충분히 저의 노력
으로 극복할 수있다고 생각합니다.

■ 대학교 들어와서 하고 싶은 공부가 있으신가요?

제가 대학교 커리큘럼을 확인했을 때 내연기관이라는 교과목이 가장 관심이 갔습니다. 내연기관에 대

해 배우고 조금더 친환경적으로 개발하고 싶기 때문입니다.

■ (면접관들 끼리:우리 이제 내연기관은 안 가르치지 않나?), 아 그래도 학교 커리큘럼을 찾아 봤다? 이 

말씀이신거네요.

■ 이 질문은 오전시간이라 해보는 질문입니다. 만약에 자율주행자동차가 사고가 나면 회사책임이라고 생

각하시나요, 운전자 책임이라 생각하시나요?

저는 자율주행중에 사고는 회사책임이라고 생각합니다. 왜냐하면 회사에서는 모든 상황을 고려하여 

기술을 개발하는데, 사고가 난 상황은 고려하지 못한 것에 대해 보완을 해야하므로 회사책임이라 생
각합니다.

■ 학교에서 반장이나 부반장 말고 개별로 봉사활동을 한 것이 있으면 얘기해주세요.

저는 고등학교 생활 3년 내내 학기가 시작하면 학급시간표를 만들어서 코팅을 한 다음 작은 사이즈

로 잘라 친구들이 책상위에 붙여 쉽게 볼 수 있도록 만들었습니다. 비록 큰 배려는 아닐 수 있지만 
친구들이 제가 만든 시간표를 보고 고마워하는 것에 보람을 느꼈습니다.

기타
특이사항

∙ 너무 압박적으로 질문을 해서 제대로 대답을 하지 못했고, 처음 면접보는 거라 떨려서 잘 못 본 것 같다.
∙ 내가 준비해왔던 커리큘럼에 대해 대답을 했지만, 그 내용을 더 이상 다루지 않는다고 해서, 당황을 엄청 

했다.
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대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 11월 19일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명, 면접자 1명

평 가 내 용 ∙ 서류 확인(생기부, 자소서)

문 항 유 형 ∙ 서류확인면접

면 접 절 차 ∙ 랜덤대기순번 발급, 앞사람 들어간 뒤 5분 후 밖에서 대기)

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(교복X)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 과학프로젝트대회에서 장려상을 받았는데 이 대회에 대하여 자세히 설명 후 무엇을 느꼈나?

답변1 : (진행과정설명) 협동력을 기를 수 있었음.

■ 질문2 : 2017 부산시주최 수학축전에 가서 무엇을 느꼈나?

답변2 : 수학이라는 학문이 다른 사람들에게 어렵고 지루하게 느껴질 수 있지만 다양한 분야에서 활
용되는 것이 매력적이다.(이후 진로 : 교사와 관련시켜 답을 이어나감.)

■ 질문3 : 인상깊었던 봉사활동은?

답변3 : 연탄봉사이다. 사회가 발전하고 경제가 이렇게 발전했음에도 불구하고 사회적 이면에는 아직 
이렇게 어렵게 사는 사람들이 많아서 충격이었다. 나중에 수학을 전공하여 어렵게 살아가는 사람들을 
위하여 나의 지식을 나누고 싶다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 11월 19일 합격유형 충원합격(1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ->복도 ->면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 생활기록부, 자소서 확인하고 가세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 수학과에 합격한다면 앞으로의 공부계획은?

답변1 : 책의 내용을 외우는 것이 아닌 이해하려고 노력, 고등학교 수학과 연계

■ 질문2 : 드론을 미래에 어떻게 쓸 수 있을까?

답변2 : 크게 만들어 가벼운 물건을 배달, 돌아다니는 cctv등 활용

■ 질문3 : 수학 경시 대회에 수상할 수 있었던 방법은?

답변3 : 1학년 때 익힌 공부법인 ’한번 산 책 여러 번 돌려보기‘를 활용해 확률과 통계 위주로 공부 
했음

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 신소재공학부

면접일시 2019년 11월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 글로벌창의인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 3 : 1

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실1-대기실2-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 한가지 질문을 깊게 물어보는 듯한 느낌을 받음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 신소재공학과에 지원하게된 동기는!

답변1 : 저는 1.2학년 영상편집 활동을 하면서 디스플레이에 관심이 생겨.....디스플레이 소재 수명을 
늘리는 연구를 해보고 싶어 신소재공학과애 지원하엿습니다

■ 질문2 : 방사능의 위험 관련책을 읽었는데 읽고 느낀점을 말해보세요

답변2 : 방사능에 위험에 대해 잘 일깨워주고 현실감을 느낀 책이라 인상에 깊게 남습니다

■ 질문3 : 왜 인상에 깊게 남나요?

답변3 : 일본 지진과 원전폭발 이후 얼마지나지 않았을때 쓰여진 책이고 작가가 직접...

■ 질문4 : 방사능은 왜 위험한가요?

답변4 : 방사선이 인체에 위혐을 가하기 때문이라고 알고있습니다.

■ 질문5 : 방사선은 왜 위험한가요?

답변5 : 방사선은 물질의 구조를 붕괴시키기 때문입니다(임기응변으로 어느정도 내용을 덧붙임)

■ 질문6 : 원자력과 핵폭탄의 차이는?

답변6 : 반응속도의 차이가 있다.

■ 질문7 : 이과에 지원한후 학업계획을 말해쥬세요

답변7 : 입학후 유기소재에 관한연구와....하며 삼성 및 엘지디스플레이에 들어가는걸 목표로하고싶
다.

기타
특이사항 ∙ 자소서나 학생부에 잘 들어나는 항목은 면접에서 잘 질문하지 않는 듯 한 느낌을 받음.

대학명 학과(부) 컴퓨터공학과

면접일시 2019년 11월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 기회균형선발전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(지원자1명-면접관3명)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복 착용은 가능하나 학교마크와 이름을 모두 가려야함. 수험표와 신분증 준비

질문과 ■ 자율 동아리에서 어떤 활동을 하였나요1?
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답변
요약

자율 동아리에를 운영하는 친구가 C언어에 대한 개념을 설명해주고 그에 대한 내용을 토대로 프로그
램을 짜보는 활동을 하였습니다.

■ 자율 동아리에서 무슨 프로그램을 만들었나요?

피보나치 삼각형과 파스칼 삼각형을 출력하는 프로그램을 만들었습니다.

■ 자율 동아리에서 만든 프로그램을 제외하고 스스로 만들어본 프로그램은 없나요?

스스로 만들어본 프로그램으로는 베이즈정리와 가위바위보 승패를 결정하는 프로그램을 만들어 보았
습니다.

■ 스팸메일 분류프로그램을 제작을 어떻게 하였나요?

조건부 확률을 내용을 반복문과 조건문을 이용하여 제작하였습니다.

■ 스팸메일 분류프로그램을 제작하기 위해 어떤 언어를 사용하였나요?

C언어를 사용하였습니다.

■ 국어성적은 높은데 반해 수학성적이 낮은데 그 이유는 무엇이라 생각하나요?

수학은 응용을 하여야하는 과목이다 보니 응용하는 부분에서 부족하여 수학점수가 낮은 것 같습니다.

■ 3학년때 컴퓨터 관련한 활동은 많은데, 1,2학년때에는 컴퓨터공학과 관련하여 스스로한 활동은 없나
요?

1학년과 2학년때에는 과학에 관심이 많았고 컴퓨터와 관련하여 어렵게 느껴 1학년과 2학년때에는 컴
퓨터 관련 활동을 거의 하지 않았습니다.3학년이되어서 cmd게임과 관련된 영상을 보고 컴퓨터에 관
심이 생겨 3학년때 많은 활동을 하였습니다.

■ 독서 “미래를 바꾼 아홉가지 알고리즘”은 어떤내용인가?

책내용 설명 및 수학과제 연구시간에 조사한 알고리즘과 차이점 설명

■ 컴파일을 하기위해 사용한 프로그램은 무엇인가요?

 visual studio를 사용하였습니다.

■ “자기주도학습 능력 인증서 ”는 무엇인가요?

주 4회 야간 자율 학습을 하였다고 인증을 받은 것입니다.

■ 인원이 253명 중 15명만 받았다고 되어있는데 인원이 작은 이유는 무엇인가요?

야간에 학원을 가는 학생들이 많아 주4회를 채우지 못하는 학생들이 많아 인원이 적은 것 같습니다.

■ 자율 동아리에서 C언어를 배운 것이 다인가요? 아니면 따로 공부를 하고 있나요?

처음에는 자율 동아리에서만 C언어에 대해 공부하였지만, 자율 동아리에서 얻은 내용만으로는 이해
가 어려워 따로 책을 구입하여 공부하고 있습니다.

■ C언어 관련하여 공부하고 있는 책의 제목은 무엇인가요?

혼자서 공부하는 C언어 입니다

■ 마지막으로 하고싶은말

10분동안 저에대한 모든 것을 나타내기에 시간이 짧았지만, 이 대학에 들어오게 된다면 부족한 점을 
열심히 배우겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관 하고 가까이에 있음. 자기소개서와 생기부에 있는 내용과 관련하여 완전히 숙지하고 가여야함.

대학명 학과(부) 항공운항학과

면접일시 2019년 09월 28일 합격유형 추가합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반계고교출신자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 1 – 학생 3

평 가 내 용 ∙ 전공 적합성, 인성 등

문 항 유 형 ∙
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대학명 학과(부) 항공서비스학과

면접일시 2019년 09월 18일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 – 지원자 6명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성, 가치관, 인재상, 지원동기, 전공분야관심도, 잠재력, 언어구사력

문 항 유 형 ∙ 일반 항공서비스학과 기출문제

면 접 절 차 ∙ 대기실1 - 대기실2 - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항
∙ 교수님 고개 잘 안 들음. 그래도 언젠가는 보니까 기죽지 말고 항상 미소 유지하기. 
∙ 초당대학교 홈페이지에 예상 기출문제 올라오니까 미리 보고 답변 생각해놓기.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 객실 승무원하면 어떤 이미지가 가장 먼저 떠오르는가

저는 백조가 가장 먼저 떠오르는 것 같습니다. 백조는 물 위에서는 우아하게 떠다니는 것 같아보이지
만, 물 아래에서는 그 모습을 유지하기 위해 다리를 계속 움직이고 있다고 합니다. 승무원도 승객이 
탑승하기 전, 혹은 갤리에 있을 때는 분주하게 움직이다 승객 앞에 서면 차분하게 서비스를 진행합니
다. 이러한 점에서 백조가 가장 먼저 떠오르는 것 같습니다.

■ 질문2 : 1~10점에서 본인에게 어떤 점수를 주고 싶은가

저는 제게 9점을 주고 싶습니다. 저는 4년 동안 도서관에서 아이들에게 영어책을 읽어주고 그와 관련
된 여러 가지 활동을 하는 영어 스토리텔링 봉사활동을 꾸준히 해왔습니다. 매달 이 활동을 하면서 
아이들과의 소통방법을 찾을 수 있었고 사람을 대할 때의 자신감을 가질 수 있었습니다. 그리고 저는 
승무원을 꿈으로 생각한 뒤 여러 관련 책을 찾아 읽어보고 학교에서는 무궁에어라는 가상의 항공사
를 브랜딩해서 미술 작품을 만들어서 교외 갤러리에 전시하기도 했습니다. 이러한 점들에서 저에게 9
점이라는 점수를 주고 싶습니다. 하지만 언어적인 부분에서 부족함이 있기 때문에 초당대학교에 입학
하여 영어와 스페인어를 집중적으로 배우고 싶습니다. 이후 당당하게 저에게 10점을 줄 수 있는 사람
이 될 수 있도록 노력하겠습니다.

■ 질문3 : 마지막 하고 싶은 말

면 접 절 차 ∙ 공통 질문 1개를 3명에게 묻고 순서를 바꿔가며 또 질문함.

면 접 시 간 ∙ 15분 ~ 20분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개

답변1 :  초당대학교 항공운항학과 인재상에 부합한 이유를 들며 자신을 소개함.

■ 질문2 :  자신의 장,단점과 단점을 고치기 위하여 한 노력?

답변2 :  장 : 친구들과 깊은 관계, 단 : 소극적인 성격, 노력 : 학교에서 친구들간 관계 개선, 적극적
인 발표 활동

■ 질문3 :  초당대학교에서 운용 중인 비행기는?

답변3 :  DA 40-NG, DA 42-UI, 특징까지 모두 설명

■ 질문4 :  B787과 A380 비교

■ 질문5 :  초당대학교 항공운항학과의 장점

답변5 :  초당대학교 만의 비행 실습 공항, 최신식 항공기, 선배들의 비행교과으로 근무

■ 질문6 :  입학 후 포부

답변6 :  조종사가 되기 위한 자격증 PPL,IR,CPL 취득, 초당대 비행교관으로 근무

기타
특이사항 ∙ 학과장님의 흐뭇한 미소
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대학명 학과(부) 전자공학부

면접일시 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학종Ⅰ[PRISM인재]전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 지원자 1명, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양 평가 + 교과적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류+미적분 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실-> 준비실(면접실 문 앞)->면접실 ->귀가

면 접 시 간 ∙ 10~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표(면접) 지참, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 저희 학과에 지원하게 된 동기와 학업 계획을 말해보세요

■ 질문2 : 학교에서 물리2 안 배웠나요?

네. 저희학교 교육과정 자체에 물리 2가 없습니다.

■ 저희 학과가 물리 2 가 중요하다보니 그런데 혹시 해결할 방법이 있나요?

네! 제가 학교 사이트에서 교육 과정을 봤을 때 기초 물리 수업이 있는 것을 보았습니다. 그 수업에 
열심히 참여하여 부족한 물리 지식을 채울 것입니다. 그래도 부족하다면 따로 스터디 모임 같은 곳에 
가입해 친구들과 함께 물리를 보충할 것입니다.

■ 질문3 : 우리학교에 들어오게 된다면 하고 싶은 동아리 활동이 있나요?

■ 질문4 : 학생부를 보니 ‘미적분으로 바라본 하루’를 읽었는데 가장 기억에 남는 내용이 뭐죠?

자동차 디자인 할 때 그냥 예쁘게 만든 것이 아닌 공기 저항을 최소화 할 수 있도록 미적분으로 계산
해 만든 것

■ 질문5 : 그럼 그 원리를 설명 할 수 있나요?

■ 질문6 : 우리 일상에서 미적분이 활용되는 사례와 그 원리를 설명해보세요.

■ 질문7 : 수학, 과학 성적은 높은데 한국사 성적이 엄청 낮네요? 왜 이런거죠?

(수학,과학 성적도 중요하지만 인문학적 소양도 필요하다고 생각함. 한국사, 사회 성적 높아도 가산점일 
듯)

■ 질문8 : 마지막으로 하고 싶은 말 있으면 얘기해보세요

기타
특이사항

∙ 면접 시작해도 대기실에서 대기하면서 면접 자료 보는 것 가능
∙ 분위기 약간 가벼움
∙ 자신감 있게 하면 좋게 생각할듯

저는 제가 가진 책임감이 항공사 승무원이라는 직업과 잘 맞다고 생각합니다. 저는 4년 동안 아이들
에게 영어책을 읽어주고 그와 관련된 활동을 하는 영어 스토리텔링 봉사활동을 해왔습니다. 꾸준히 
도서관에서 활동하며 봉사 시간을 지키고 아이들에게 재미있게 영어를 가르쳐주겠다는 책임감을 길
러왔습니다. 승무원 또한 책임감을 지니고 승객들에게 서비스와 안전을 제공해야 하기 때문에 이러한 
부분에서 승무원과 잘 어울린다고 생각합니다. 항공특성화대학 초당대학교에 입학하여 4년 동안 수준 
높은 교육을 받아 최상의 서비스를 제공하는 승무원이 되고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 이미지 중요. 내가 들어간 면접실은 지원자 모두 같은 질문으로 3개씩 했는데, 다른 면접실에서는 이미
지 안 좋은 사람한테 질문 1개만 하기도 하고, 시사 질문하기도 함. 면접날 항공 관련 뉴스 읽고 질문 예
상해서 가기.

∙ 초당대학교에 꼭 입학하고 싶다면 미리 승무원대회 참가해서 교수님한테 눈도장 찍어놓기. 그리고 면접 
때 꼭 대회 상 받았다고 언급하기. 너무 자랑은 하지 말고 언급만 해도 교수님 반응 좋음. 대회 상 받고 
입학하면 장학금도 줌. 참고로 나는 대회 참가 안 했고 내 친구는 참가해서 상 받았는데 면접 때 까먹고 
말 안함. 그래도 둘 다 최초합 했음. 그러니까 말 안 했다고 너무 걱정하지 말고 잘 웃고 무릎 잘 붙이기.

∙ 여기는 답변 잘하는 애들 많이 오니까 이기려 하지 말고 면접 전에 이야기 나눠보고 면접 들어가서 같
이 웃는 게 더 좋음.
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대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 면접+ 공통질문(인적성, 소양)

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실 대기->답변작성하러 이동->복도에서 면접대기->면접

면 접 시 간 ∙ 제시문 답변작성 7분, 면접 10분

유 의 사 항 ∙ X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원자가 영어교사가 되어야 하는 이유는 뭔가요?

답변2 : 일단 영어를 좋아합니다. 영어에 대한 애정을 갖고 수업을 하면 수업내용을 학생들에게 더 

확실하고 명확하게 전달할 수 있다고 생각합니다. 또, 교사가 될 사람은 그 목표에 확신해야 한다고 
생각합니다. 저는 1학년에는 멘토멘티, 2학년에는 모의수업을 거치고 교사가 되고 영어교육과에 들어
가기 위해 인문독서, 봉사활동 등 많은 활동을 해왔습니다. 저처럼 준비된 사람이 영어교사가 되어야 
학생들에게 이로운 영향을 줄 수 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 겨울방학 계획이 어떻게 되나요? (영어질문-영어답변)

답변2 : 다리를 다친 후로 운동을 하지 못해 살이 찌고 건강하지 못한 느낌이다. 운동과 식단조절을 

통해 건강한 몸을 만든 생각이다. 또, 이번에 국제 바칼로레아 교육과정이 제주와 대구에서 시행될 
것이라는 뉴스를 보았는데 그와 관련한 책을 읽으면서 공부해볼 생각이다. 그리고 항상 토익 시험을 
한 번 봐보고 싶었는데 이번 기회에 공부해볼까 한다.

이후 국제 바칼로레아 관련 꼬리질문 몇 개

제시문 면접

내용- 수많은 크기와 형체의 모형블럭들이 있고 그 중 다섯 개를 골라서 창의적인 모형을 만드는 상황
1반 : 모형을 골라 아무 것이나 만들어 보라고 말함.(정확X)
2반 : 5가지 모형을 먼저 고른 뒤 모형을 만들라고 말함.
3반 : 무엇을 만들고 싶은지 물어본 뒤 5가지를 정해 그것을 만들라고 말함.

■ 질문1 : 어느 반이 가장 창의적인 결과물을 많이 만들어낼 것인가에 대해 이유를 들어 설명하시오.

2반이 가장 창의적인 결과물을 많이 만들어낼 것이라고 생각합니다. 3반의 경우 미리 무엇을 만들지 

물어보았기 때문에 선택 상황에서 사고에 제한이 생길 것이고 1반의 경우 3반만큼은 아니지만 사고
에 제한이 생길 우려가 있습니다. 학생들의 수준을 고려했을 때 2반 학생들이 어려움을 느낄 수도 있
지만, 시간만 충분히 주어진다면 분명히 창의성이 돋보이는 결과물을 만들 것이라고 생각합니다.

■ 질문2 :  학생의 창의성을 기르기 위해 학교에서 그리고 교사가 노력해야하는 바에 대해 사례를 들어 

설명하시오.

다양한 것을 접하게 하는 것이 중요하다고 생각합니다. 개인적인 것이지만 저의 사례를 말하자면, 저

는 posh english라는 영국식 발음을 우연히 접한 적이 있습니다. 원래는 그냥 멋있다고 생각했지만, 
그 유래가 상류층과 하류층의 차별화라는 것을 알고서 소통의 매개로서의 영어에 대해 생각해보고 
언어를 차별의 도구로 쓰는 것에 대해 비판적 시각도 가지면서 영어공부에 애착을 갖게 되고 문제를 
다루는 다각성도 키울 수 있었습니다. 문제풀이식 영어만 했다면 얻을 수 없었을 것입니다. 이는 직
접적인 창의성의 사례는 아니지만, 다각성은 창의성의 중요한 요소 중 하나이기 때문에 이 사례를 선
택했습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접장 분위기가 밝은 편은 아니지만, 면접 대기실은 밝고 자유로운 분위기임.
∙ 면접후기에는 답변을 온전하게 잘 적어놨다고 해도 실제 면접장에서 그만큼 대답을 하는 사람은 드무니

까 후기를 보고 너무 불안해하지는 않았으면 좋겠어요. 
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대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 지문 숙고실 – 면접실 – 퇴실

면 접 시 간 ∙ 지문 숙고 시간 7분 -> 면접 시간 약 10분 

유 의 사 항 ∙ 대기시간이 길고, 대기하는 동안 준비한 자료 읽어볼 수 있음

질문과 
답변
요약

<제시문> 

원기둥, 정사면체 등 다양한 모양의 물체가 많이 있습니다. 이것으로 아이들이 각자 창의적인 결과물을 
만드는데 각 반의 선생님이 다음과 같이 지도합니다.
1반 : “5개의 물체를 골라 새로운 것을 만들어보세요” 라고 지도
2반 : “5개의 물체를 골라보세요”라고 한 뒤, “새로운 것을 만들어보세요”라고 지도
3반 : “새로운 어떤 것을 만들 지 생각해보세요”라고 한 뒤, “5개의 물체를 골라보세요”라고 지도
(1) 가장 창의적인 결과물을 많이 만들었을 것 같은 반을 선택하고 그 이유는 무엇인지 답하시오
(2) 창의적인 교육에 필요한 것을 무엇이라고 생각하는지 사례를 들어 답하시오

<개방형 질문>

■ 1. 영어교육과 창의성을 결합시키면 어떻게 할 수 있을까?

  저는 영어교육에 책이나 영상매체를 활용하는 것이 좋을 것 같다는 생각을 했습니다. 단순히 아이들
이 단어를 암기하고 시험 문제를 풀며 듣기 공부 등을 하는 것보다는 짧고 쉬운 책이나 영상물을 참
고해서 아이들의 호기심과 상상력을 자극하는 흥미로운 방법이 좋다고 생각합니다. 실제로 저도 어
릴 적부터 많은 원서를 읽으면서 영어 공부를 했습니다.

■ 2. 많은 원서를 읽었다고 했는데, 그 중에 하나만 책 내용이 뭐였는지 말해보세요.

  저는 많은 원서를 읽었지만, 그 중에서도 “When Breath Becomes Air"라는 책이 가장 기억에 남습
니다. 그 책의 내용은 촉망받던 젊은 외과 의사였던 주인공이 폐암에 걸려 죽어가고 있는 상황에도 
칭병불출하지 않고 끝까지 수술실에 나와 자신의 환자를 돌보는 내용입니다.

■ 3. (갑자기 영어로 질문) 자 이제, 겨울방학 때 뭘 할 계획인지 영어로 말해보세요.

  (영어 질문은 생각도 못했기 때문에 많이 당황함) O...kay. 공부하느라 못해본 것들이 굉장히 많은
데, 이번 겨울방학동안 많이 해보고 싶습니다. 특히 다른 나라로 여행을 가고 싶습니다.

■ 4. (영어 질문) 구체적으로 어떤 나라?

  미국에 가고 싶습니다. 중학생 때 다녀왔는데, 그때는 어려서 문화적 지식이 많이 없었기 때문에 제대로 
보고, 느끼지 못했던 것 같아서 지금은 문화사를 공부하고 난 뒤 여행하며 경험을 쌓아보고 싶습니다.

■ 5. 다른 학교도 넣었을 텐데, 영어 교육 말고도 다른 과도 넣었어요?

  네, 초등교육과도 지원했습니다.

■ 6. 교원대는 어떻게 알게 됐어요?

  선생님이나 부모님께서 말씀해주신 것은 아니고, 제가 고등학교 올라오기 전부터 교육 분야에 관심
이 많아서 찾아보다가 교원대를 알게 되었습니다.

■ 7. 아 그러면, 학생 혼자 알게 된 거예요?

  네 그렇습니다.

■ 8. 수고했어요

  네 감사합니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 영어교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명이 수험생 1명에 대해 면접 진행

평 가 내 용 ∙ 제시문 면접 + 개방형 질문

문 항 유 형 ∙ 제시문은 자료 제시 후 7분 구상, 개방형은 즉답형(제시문부터 실시)

면 접 절 차 ∙ 질문에 대한 대답

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (제시문 최초 질문) 영어 교과에서 창의성을 증진시키기 위한 방법은 무엇이 있는가?

답변 : 경험에 비추어 보아, 글쓰기 수업에서 제시문과 유사한 사례를 보았는데, 선생님이 처음에 작
문을 할 때 모범적인 예시를 보여주니 학생들이 거기에 매몰되는 경향이 있었다. 그래서 선생님께서 
다음 시간에 작문을 할 때는 주제를 자율주제로 바꾸었고, 친구들의 글이 다양해지는 것을 보게 되었
다. 학생들의 자유로운 발상을 유도하는 것이 창의력 증진에 도움이 된다고 생각한다.

 *질문 1과 질문2 사이에 다른 질문이 있었으나 잘 기억이 나지 않음

■ 질문2 : (사전 예고 없이 영어로 답변하라고 영어로 이야기함) 겨울방학 때 계획은 무엇인가?(영어로 
질문하고, 영어로 답변 요구)

답변 : 대학 공부를 소화하기 위해 영어 실력 향상이 최우선이다. 그리고 이후 학생들의 진로 지도에 
필요할 수 있기에 아르바이트나 봉사활동 같은 경험을 해보고 싶다.

■ 추가질문 : 무슨 아르바이트를 해보고 싶은가?(영어로 질문)

답변 : 무리가 되지 않는다면 편하지 않더라도 무언가 배울 점이 있는 아르바이트를 하고 싶다.

기타
특이사항

∙ 대기실 분위기가 굉장히 좋았고 수험생들의 긴장을 풀어주기 위해 노력하는 모습이 느껴졌다.

대학명 학과(부) 일반사회교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 기반 면접. 면접관 3명. 

평 가 내 용 ∙ 학업역량, 전공적합성, 인성, 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 개방형질문, 제시문 기반

면 접 절 차
∙ 7분동안 제시문에 대한 자신의 생각 정리 후에 2분 이내 발표 후 2분 이내 제시문에 대

한 질의응답. 3분 개방형질문

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 제시문(교육의 본질만 교육해야 하는가 아니면 시대나 상황을 반영한 교육이 이뤄져야하는가?

답변1 : 교육의 본질뿐만 아니라 시대나 상황을 반영한 교육도 이뤄져야함. 교육의 본질이란 학습에 
대한 열의, 기본 사회화 수준의 지식, 인성 등이 있는데 이것들뿐만 아니라 시대나 상황을 반영한 교
육이 이뤄져야 함. 그렇지 않으면 구시대적인 생각에 머무를 수 있음. 예를 들어 남녀의 성역할을 강
조하던 과거 진로교육과는 달리 성역할을 넘어서 학생들을 위한 진로교육이 이뤄져야함. 또한 시대나 
상황을 반영했을 때 더 발전된 교육 가능함. 교과서 텍스트로만 공부하는 것이 아닌 SNS, 유튜브, 코
딩 등을 이용하여 더 학습 효과 높일 수 있음
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■ 질문2 : 제시문(위 질문에 이어서 자신이 강조하는 교육은?)

답변2 : 미디어 리터러시 교육. 학생들이 많은 시간 SNS나 유튜브 등과 같은 미디어에 쏟는 시간이 
느는 만큼 순기능도 있지만 역기능도 존재함. 사이버 상의 언어폭력이나 사생활 침해, 무비판적인 정
보 수용과 같은 부정적인 영향을 줄이기 위해 교사의 미디어 리터러시 교육이 강조되어야 한다고 생
각함.

■ 꼬리미디어 리터러시 교육을 꼭 사회과에서만 해야하는가?

꼬리질문 답 : 아니다. 다른 과목에서도 이루어질 수 있다고 생각함. 예를들어 국어 교과에서 과거 문
학작품을 현대 웹툰이나 드라마, 영화 등으로 각색하는 경우가 많은데 이런 경우에서도 학생들이 받
아들임에 있어서 미디어 리터러시 교육이 필요하다고 생각함.

■ 질문3 : 일반사회교사로서 하고싶은 교육과 그 계기, 그 방법을 말하시오

답변3 : 세계시민교육을 하고 싶다. 한 강연에서 자신의 문제뿐만 아니라 전 세계 곳곳에 있는 문제
들을 인식하고 이를 자신의 입장, 또 그들의 입장에 공감하면서 함께 해결방안을 마련한다는 점에서 
깊은 인상을 받음. 앞에서 말한 것과 같이 미디어를 이용해서 학생들이 전 세계 소식들에 쉽게 접근
할 수 있다고 생각함.

■ 질문4 : 마지막 말

답변4 : 

기타
특이사항 ∙ 사회과 교사로서 어떤 교사상을 가지고 있는지 확실하게 정하는 것이 필요한 것 같다. 

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 , 심층면접(제시문읽고 답변하기) 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 학업적성평가(논리적, 복합적 사고력 등) 교직 적,인성 평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 복도대기 ⇒ 면접실 ⇒ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항

∙ 블라인드면접
∙ 신분증, 수험표 필수
∙ 휴대폰 제출
∙ 대기시간 개인별로 차이 있음

질문과 
답변
요약

[제시문 내용]

시대와 상황이 변화하면 교육의 내용도 달라지곤 한다. (예시가 있었음) 이렇게 교육의 내용이 달라진다
면 교육의 본질이라는 것은 존재하는가? 교육의 내용이 달라진다는 것에 따르면 본질은 없는 것이 아닌
가? 본질이 없다면 교육은 무엇을 위해 존재하는가?

정확히 기억은 나지 않지만 이런 내용이었습니다ㅠㅠ 정확한 제시문과 질문1 : ,2는 한국교원대학 입학처 
홈페이지 기출문제를 참고해 주세요.

■ 질문1 : 시대와 상황에 따라 교육의 내용이 달라지는 것이 옳은가? 그렇다면 교육의 본질은 무엇인가?

답변1 : 우선 이 질문에 대한 제 답은 ‘달라지는 것이 옳다’입니다. 우선 저는 교육의 본질은 두 가지
로 나뉜다고 생각합니다. 지식교육과 인성교육입니다. 제가 사회문화의 총체성에 따라 시대와 상황에 
따라 교육의 내용이 달라질 수 있다고 생각하는 부분은 지식교육입니다. 지식이라는 것은 사회문화의 
축적성과 변동성에 따라 그 내용이 변화할 수도 있고 더 풍부해 질 수도 있기 때문입니다. 하지만 인
성교육이라 함은 자신의 내면의 가치관과 도덕관이라 할 수 있는데, 이러한 사회적 가치는 쉽게 변화
할 수 없다고 생각하기 때문에 인성교육의 측변은 교육의 내용이 쉽게 변하지 않을 것입니다. 또, 시
대의 변화에 따라 4차 산업혁명이 도래하고 있는 현대사회에서 지식교육은 플립러닝, AI의 학습보조
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대학명 학과(부) 화학교육과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합우수자일반전형

자 등으로 대체될 가능성도 있으며 그에 따라 교사는 수행위주의 교육과 인성교육에 중심을 두어야 
할 것으로 예상됩니다.

■ 질문2 : 가장 중시해야 할 교육은 무엇인가?

답변2 : 앞의 질문에 대한 답의 연장선으로 초등교육은 전인교육인 만큼 인성교육을 중시해야 한다고 
생각합니다. 우선 <일상적인 것들의 철학(이성민)>을 읽었을 때, 작가는 개인주의의 심화에 따라 사
회적 병리현상이 일어난다고 이야기합니다. 또, 개인주의의 심화의 원인을 황금률이 깨어진데서 찾는
데, 저는 그 원인이 획일화된 기준에 따라 모든 것을 평가하려 하기 때문이라고 생각합니다. 따라서 
학생들에게 사회적 가치를 길러주는 것은 교육에서 중요하기 때문에, 저는 인성교육을 지금보다 효과
적으로 하기 위한 방법으로 3가지를 제시하고자 합니다. 첫 번째는 굥간혁신입니다. 공간혁신이란 지
금의 네모반듯한 학급 환경보다는 둥근 책상의 환경에서 자유롭게 토의,토론을 할 수 있도록 해주고, 
놀이, 수행활동, 독서 등을 창의적인 환경에서 할 수 있도록 해 주는 것입니다. 이는 피상적으로 이루
어졌던 교육을 실질적이고 건설적으로 시행할 수 있을 것이라고 생각합니다. 두 번째는 독서 교육입
니다. 독서를 통해 학생들이 인문학적 소양을 기를 것이라고 기대합니다. 세 번째는 자존감을 키워주
는 교육입니다. 루소의 교육에 대한 책을 읽고 루소의 실질적인 교육을 조금 차용해서 제가 생각한 
자존감을 키울 수 있는 방안을 말씀드리겠습니다. 결정 저울 학습지, 회복적 정의 학습지, 포스트잇 
등을 교실 내에 비치해 두어 아이들이 스스로 글을 쓰며 자신의 행동에 대해 고민하고 성찰해 보는 
시간을 제공해 주는 것이 자존감을 키우는 데 도움이 될 것이라고 예상합니다.

■ 개인주의의 심화에 따른 원인을 획일화된 기준에 따른 평가라고 했는데, 이를 해결할 수 있는 방안을 
구체적으로 설명해 주세요.

저는 그것을 해결할 수 있는 방안이 앞서 이야기한 3가지 방법이라고 생각합니다. 그 중 독서 교육에 
대해 제 경험을 말씀드리겠습니다. 저는 학교에서 토론활동을 굉장히 열심히 했습니다. 그러던 중 토
론 활동과 별개로 헤르만 헤세의 <수레바퀴 아래서>라는 책을 읽었을 때 성적에 따른 획일적인 평가
의 문제점을 알게 되었습니다. 이를 계기로 제가 토론을 하면서 토론 경험이 많고 친구들이 토론 실
력을 인정해준다는 이유만으로 제 주장만을 고집하지는 않았는지 반성해 보게 되었습니다. 이후 많은 
친구들의 의견을 수용할 수 있는 능력을 기르게 되었고 제 태도를 변화시킬 수 있었습니다. 따라서 
독서 교육을 통해 개인주의의 심화를 해소할 수 있다고 생각합니다.

■ 앞서 발표한 것은 현재 정부에서 발표한 정시 확대와 역행하기도 하는데, 이에 대해 어떻게 생각하십
니까?

우선 저는 현재와 같이 수시를 유지하거나 정시보다는 수시에 더 중점을 두는 것이 옳다고 생각하는 
편입니다. 제가 우연히 기회가 되어 2022 대입제도 개편안 회의에 참여하게 되었는데, 그곳에서 여러 
종류라고 할 수는 없지만 일반고, 자사고, 특성화고의 의견을 들어보았을 때, 공통점은 자신의 꿈이 
수치만으로 평가되지 않은 것이었습니다. 따라서 저는 (7분 종료를 알리는 종이 울림) 수시가 조금 
더 적합한 제도라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 학교에서 배운 내용과 책, 경험을 적극적으로 인용하여 이야기하는 것을 추천합니다. 제가 대입제도개편
안 회의에 대한 경험과, <수레바퀴 아래서>에 대해 이야기 할 때 교수님들께서 입모양으로 오~ 해주셨
어요!

∙ 대체로 교원대는 세분의 교수님이 모두 다 고개를 끄덕이며 잘 들어주셔서 면접 분위기가 좋습니다. 교
수님들께서 제 생각을 최대한 끌어낼 수 있도록 분위기를 형성해 주시는 것 같아요!

∙ 생기부 관련 질문이 들어온다면 압박형이기 보다는 개방형이기 때문에 생기부의 내용을 암기하실 필요
는 없습니다. 또, 교원대의 입학처 홈페이지에 들어가시면 ‘기출문제’에서 개방형 질문의 예시도 알 수 있
습니다.

∙ 자소서나 기출문제 풀이, 개방형 질문 풀이를 할 때에 한글파일에 작성하거나 글로 직접 써 보시는 것을 
추천합니다. 그것을 계속 다듬어 보면 더욱 기억에 남기도 하고 면접 때 이야기를 꺼내기 쉽습니다.

∙ 7분동안 제시문을 읽고 백지에 자신이 발표할 내용을 정리한 후 7분동안 면접이 진행됩니다. 저는 제시
문에 대한 발표를 조금 길게 한 느낌이 있어서 조금 아쉬웠습니다. (모집요강에는 면접 시간이 10분으로 
제시되어 있으면서 아래에 학과별로 시간 조정이 될 수 있다고 되어있는데, 초등교육과의 경우 인원수가 
다른 학과에 비해 많아 면접 시간이 조금 짧아진 것 같습니다.)

∙ 상황에 따라 꼬리질문만 있을 수도 있고, 꼬리질문 없이 개방형 질문만 있을 수도 있습니다.
∙ ‘질문과 답변 요약‘에 제 답변을 요약 없이 그대로 적어두었습니다. 답변 내용은 동일하며 최대한 정리하

지 않고 적으려 했으나 조금은 다듬어져 있을 수 있음을 참고해 주세요.
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (지원자 1, 면접관 3)

평 가 내 용 ∙ 기본소양, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 평가

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 준비시간 9분 면접시간 10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용금지, 수험번호암기

질문과 
답변
요약

제시문 <현재 시대에 중요시 여겨지는 교육의 내용과 교육의 본질의 연관성>

■ 제시문 질문1 : 교육의 본질의 유뮤에 대한 자신의 생각과 근거

답변1 : 유무를 판단하기에 앞서 교육의 본질을 지식적 측면과 인성적 측면으로 분리하여 설명
지식적 측면에 있어서 교육의 본질은 존재하지 않는다. 학교교육의 최종 목표는 사회에 나가 인간답
게 살아가는 것이다. 그래서 사회가 중요시 여기는 내용이 달라짐에 따라 교육내용이 달라져야 하는
것이 당연하다. (추가설명)
인성적 측면에서는 교육의 본질이 존재한다. 지금까지 학교에서 강조해온 공동체 역량, 사회성등은 
실제 사회에 나가기 전 학교에서 배워야 한다. 작은 사회라 불리는 학교에서 겪는 모든 경험이 도움
이 되기 때문에 인성과 관련된 교육은 꼭 필요하다.

■ 제시문 질문2 : 지금 사회에서 중요하게 배워야 할 교육내용은 무엇이며 1번과 연관지어서 설명

답변2 : 지금 사회에서 가장 배워야 하는 것은 정보의 탐색, 해석, 응용력이라 생각한다. 현재 시대는 
4차 산업혁명 이후 정보의 홍수 시대라 불리우는데 학교에서부터 잘못된 정보를 거르고 자신이 필요
한 정보를 잘 찾아 이용하는 능력을 길러야한다고 생각한다. (추가 설명)

<교과관련 질문>

■ 수소원자의 모양은 무엇인가? 

답변 : 원모양 (교수님들이 입체라 구모양이라 해줌)

■ 만약 수소에 자외선을 쬐어 전자가 2P오비탈로 간다면 수소원자의 모양은 무엇인가?

답변 : 아령 모양일 것 같다.

■ 왜 없던 방향성 생기고, 전자분포가 모양이 생기는가?

답변 : p오비탈은 X축, Y축, Z축으로 생겼으며 이것이 다 모여 에너지가 각각 상쇄되는 것 같다. 그
래서 한 축만 본다면 균형이 깨지는 것 같다.

■ 수소결합은 무엇인가?

답변 : N,O,F가 수소와 결합하는 것

■ N과 Cl은 전기음성도가 거의 비슷한데 왜 암모니아(NH3)는 수소결합을 하고 염산(HCl)은 하지 못하는
가?

답변 : Cl은 3p오비탈까지 있어서 그런 것 같다.(대답 잘 못함)

■ (조각을 주며) 정사면체를 만들어보세요

10초정도만에 만들고 면접이 끝남.

기타
특이사항

∙ 자신의 생각 적는 A4용지만 들고 들어갈 수 있음(제시문 질문 따로 안물어봄)

대학명 학과(부) 철도공학부

면접일시 2019년 11월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합Ⅰ(NAVI)

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)
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평 가 내 용 ∙ 구체적인 계획, 뚜렷한 가치관

문 항 유 형 ∙ 인성관련 질문, 생기부 위주의 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 약20분정도 소요

유 의 사 항 ∙ 생기부 준비해가세요

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기에 대해 말해보세요

답변1 : 고등학교 1학년 때부터 2학년 때까지 막연하게 화학 신소재 연구원이라는 포괄적인 진로를 
꿈꾸고 있었습니다. 학년이 올라가면서 진로가 명확해지게 되었습니다. 다양한 기술과 사명감을 가지
고 공공과 안전과 편의를 위해 연구하는 부분에서 철도과학기술연구원이라는 직업을 꿈꾸게 되었습
니다. 저의 꿈을 구체화하고 실현시키기 위해 한국교통대 철도공학부에서 철도에 대한 지식과 그 외
의 시스템에 대해 배우고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 2학년때 전공을 선택하는데 어떤전공을 하고 싶으신가요?

답변2 : 진로에 대해 고민 중이긴 한데 철도인프라시스템전공이나 철도전기전자전공으로 생각하고 있
습니다. 철도인프라시스템전공에서 철도노선계획이나 철도수요분석등을 공부하고 싶고 철도전기전자
전공에서는 철도의 전기노선이나 도면등에 대해 세부적으로 공부해보고 싶습니다.

■ 질문3 : 철도공학부에서 가장 중요하다고 생각하는 과목은 무엇인가요?

답변3 : 저는 물리와 수학이 가장 중요하다고 생각합니다.

■ 질문4 : 대학교 진학한 뒤 학업계획에 대해 말해보세요?

답변4 : 저는 입학할 때까지의 시간동안 1년 동안의 공백이었던 물리공부를 하며 기초적인 역학이나 전기
와 관련된 지식을 쌓아 대학을 입학한 뒤에도 부족함이 없도록 할 것입니다. 입학하고 난 뒤에는 실용영어
에 대한 공부를 확실히 해 시베리아 횡단 열차나 유럽의 여러 열차를 타보면서 단순히 교통수단으로 바라
보는 것이 아닌 철도공학부 학생으로서 다른 나라의 철도인프라나 여러 시스템에 대해 공부하고 싶습니다.

■ 질문5 : 수학과목 중 가장 힘들었던 부분과 가장 자신있었던 부분은 무엇인가요?

답변5 : 저는 수학과목 중 벡터나 공간벡터를 하는데 자신이 있었고 수학부분에서 정적분 파트를 힘
들어 하였습니다.

■ 질문6 : 영재학급이 무엇인가요?

답변6 : 영재학급은 수학과 과학에 관심이 있는 학생들이 모여 수학 과학에 대한 심화적인 공부를 하거나 
논문이나 보고서를 쓰는 등 학교 교과과정에서 배울 수 없는 다양한 지식을 쌓을 수 있는 활동입니다.

■ 질문7 : 영재학급 선발은 어떻게 하는 건가요?

답변7 : 영재학급은 1학년 때 선발을 하는 데 수학과 과학 인성 질문 각각 한 개씩 질문 하여 점수를 
매겨 선발 하였습니다.

■ 질문8 : 3학년 때 고급수학을 수강하셨는데 왜 수강하였나요?

답변8 : 영재학급 활동이 2학년때까지 밖에 없어서 수학에 대한 심도있는 공부를 할 수 없어 3학년
이 되고 나서도 수학에 대한 지식을 더욱더 쌓기 위해 고급수학을 수강하였습니다.

■ 질문9 : 가장 기억에 남는 봉사활동은 무엇인가요?

답변9 : 제가 학교 인근 지역아동센터에서 동생들을 위해 매주 화요일 2시간씩 2년간 학습 도우미 
활동을 하였습니다. 처음에 반항하고 배우기 싫어하는 아이들도 있어 힘들었지만 아이들의 눈높이를 
맞추고 다양한 학습방법을 활용해 가르치면서 아이들과의 문제를 극복하게 되었습니다. 이를 통해 봉
사라는 본질에 대해 알아가게 되었으며 상대방의 입장에서 저를 바라보는 시각을 가지게 되었습니다.

■ 질문10 : 마지막으로 하고 싶은말 있습니까?

답변10 : 기억이 안남

기타
특이사항

대학명 학과(부) 수학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 앞 의자 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항
∙ 블라인드 면접, 신분증과 수험표(수능 수험표 말고 합격 페이지에서 뽑는 것) 지참, 대기

실에서 대화 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : RSA 암호체제가 무엇인가?

RSA 암호체제란 공개키 암호체제로, 모든 사람에게 모두가 알 수 있는 공개키와 개인이 소유한 개인
키를 이용하여 암호화는 쉽지만 복호화를 어렵게 한 암호체제입니다. 특이점으로 큰 수의 소인수분해
가 어렵다는 점을 이용하여 보안성을 더욱 높였다는 점이 있습니다. (대답을 더 하려고 했으나 바로 
다음 질문을 하셨습니다)

■ 질문2 : 비유클리드 기하학이 무엇인가?

유클리드 기하학의 5공리 중 다섯 번째 공리가 성립하지 않는 배경을 말합니다. 예를 들어 고등학교 
과정에서 배우는 곡률이 1인 평면은 유클리드 기하학에 해당하나, 곡률이 1이 아닌 쌍곡면 또는 구면
에서 일어나는 기하학은 비유클리드 기하학에 해당합니다.

■ 질문3 : 음함수에서 종속 변수가 왜 한 개인가? + 음함수란 무엇인가?

 (첫 번째 질문에 대답을 제대로 하지 못하고 머뭇거렸습니다. 그러고는 ‘음함수가 무엇인가?’ 라는 질
문을 하셨습니다) 음함수란 종속변수와 독립변수를 식의 한 변에 정리한 형태의 식을 말합니다. 이 
과정에서 두 개 이상의 변수가 제시될 수도 있습니다(?).

■ 질문4 : 4차 산업혁명이 무엇인가?

 (기억이 잘 나지 않지만, 전공과 관련지어 대답하였습니다)

■ 질문5 : 미적분학의 기본정리를 이용한 사례가 있는가?

 (4초 정도 생각 후) 수업시간에 선생님께서 미적분학의 기본정리에 대해 설명하신 후 매우 중요한 개
념이라 생각되어 미적분을 공부하는 동안 문제를 풀 때마다 적용시켜 생각하며 풀었던 기억이 납니
다. 적용이 헷갈리는 문제에 대하여서는 선생님께 질문을 하며 1정리와 2정리를 어떻게 적용시켜 풀 
수 있는지에 대해 계속하여 알아내었습니다.

■ 질문6 : 수상내역 중 ‘수학한마당’이 무엇인가?

교내 수학경시대회와 비슷한 것입니다. (어떤 것이냐고 물으시자) 수학 문제 29번과 같은 고난도 문
제를 주관식으로 주어진 시간 안에 해결하여 내는 시험입니다.

■ 질문7 : 수학을 되게 좋아하시는 것 같은데, 어떤 부분을 가장 좋아하는가?

전 어떤 한 부분만 특이적으로 좋아하는 것은 아니고 수학이라면 대게 전체적으로 좋아합니다. 특별
히 그중에서 하나를 꼽자면 (3초 정도 생각 후) 평면벡터 활용 부분을 가장 흥미 있게 하였습니다.

■ 질문8 : 3학년 때 진로가 갑자기 바뀌었는데 어떻게 바뀌게 되었는가?

1,2학년 때에는 막연하게 취업만을 바라보고 보건의료계열을 꿈꾸고 있었습니다. 하지만 2학년 말, 
진정으로 제가 좋아하고 하고 싶은 일에 목표를 두어야겠다고 다짐하고, 수학과 계열의 진로를 탐색
하게 되었습니다. 진로 칸에 보시면 아시겠지만 3학년 때 진로가 ‘수학연구원’이라고 적혀있는데, 사
실 수학자가 되는 것보다 저의 지금의 꿈은 ‘수학과 학생’이 되는 것입니다. 수학과에서 수학에 대한 
제 역량을 키우며 수학을 통해 제가 하고 싶은 일을 찾아가겠다는 목표의식은 뚜렷합니다.

기타
특이사항

∙ 면접관 두 분 중 한 분은 노트북에 타이핑하고 계시고, 한 분이 대부분의 질문을 해주셨습니다. 두 분 모
두 대답할 때마다 인자하게 웃어주셔서 매우 편안한 마음으로 면접을 볼 수 있었습니다.

∙ 밖의 안내하시는 분께서 문을 열어주시고 들어간 순간부터 마지막으로 문을 열고 나갈 때까지 행동 하
나하나를 전부 관찰하시는 듯하였습니다.

∙ 면접 시간이 매우 짧아서 금방 끝나는 느낌을 받았고, 자기소개와 마지막으로 하고 싶은 말 등은 할 시
간조차 없었습니다. 대답은 밀도 있고 짧게 말하는 것이 가장 중요한 것 같습니다.

∙ 화장실을 한 번에 한 명씩 보내주셔서 대기실 들어가기 전에 화장실 꼭 다녀오는걸 추천드립니다.
∙ 생기부, 자소서에서 질문이 키워드별로 매우 골고루 나왔습니다. 전공에 관련된 특별한 활동이라고 생각

되는 것에는 꼭 준비가 필요합니다.
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대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고른기회Ⅰ전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학업 능력 잠재 능력 인성 능력

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분 내외

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 본인의 꿈인 문화마케터와 경영학과가 어떤 관련이 있다고 생각하냐

저는 문화예술을 공부하고 싶은 것이 아닙니다. 문화예술 분야의 기업의 운영에 대해 배우고 싶은 것
입니다. 따라서 조직의 운영에 초점을 맞추는 경영학과를 희망했습니다.

■ 질문2 : 생기부를 보니 인문학 관련 활동을 많이 했다. 인문학이 요즘 중요해지지 않고 있는 상황에 
대해 어떻게 생각하느냐

아마 4차 산업혁명의 도래 때문에 인문학이 도태된 것 같습니다. 하지만 전 인문학이 모든 학문의 기
본이라 생각합니다. 물질 문화가 아무리 발달한다 한들 비물질 문화가 같이 따라가지 못한다면 무슨 
소용이 있겠습니까.

■ 질문3 : 토론 활동에서 가장 기억에 남는 주제가 있는지.

고양이는 액체인가, 고체인가 라는 주제로 토론한 것이 기억에 남습니다.

■ 추가 질문1 : 그에 대한 본인의 주장은?

액체라고 주장했습니다. 원통에 들어가면 동그라미, 네모난통에 들어가면 사각형 모양이 되는 모습이 
마치 액체같습니다.(말하면서 어이없어서 계속 웃음)

■ 질문4 : 문화 마케터 지망생인데 해외에 수출하고 싶은 물건 있나?

효자손을 팔고 싶습니다. 미국 같은 나라에서는 부모간의 유대감이 동양보다 끈끈하지 못해 혼자 사
시는 노부모들이 매우 많다는 기사를 읽은적이 있습니다. 우리나라만의 정의 감성으로 포장해 마케팅
하고 싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 생기부 실시간으로 보시면서 궁금하신 점 질문하는 형식이었다

대학명 학과(부) 경영학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 충원합격(예비 4번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1）

평 가 내 용 ∙
문 항 유 형 ∙ 생활기록부, 자기소개서 기반 질문

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-귀가

면 접 시 간 ∙ 7분내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변 ■ 질문1 전학을 오셨네요..?
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요약

답변1 네, 2학년 때 허리가 많이 아팠습니다. 처음에는 파스를 붙이고 인근 정형외과에서 물리치료를 

받곤 했습니다. 하지만 그것은 완전한 해결책이 되지는 못했습니다. 그러다가 부산 집 근처의 한방병

원에서 한방치료 효과를 봤습니다. 한방치료는 일회적인 것이 아니라 지속적인 치료가 필요했고 저는 

건강과 학업 사이에 고민이 많았습니다. 저는 우선 건강해야 학업에 더욱 집중할 수 있다고 판단하여 

포항에서 소중했던 많은 것들, 간절하게 입학했던 학교를 포기하고 전학이라는 쉽지 않은 결정을 내

렸습니다.

■ 질문2 3학년 장래희망이 cmo라고 되어 있네요?

답변2 네, 3학년 때 cmo라고 적었습니다.

■ 질문2-1 그러면 지금은 꿈이 바뀐 것인가요?

답변2-1: 아니요. 여전히 꿈이 cmo입니다.

■ 질문2-2: cmo와 관련해서 앞으로 어떻게 해나갈 것인가요?

답변2-2: 사실 저는 아직까지도 경영과 마케팅 사이에서 고민이 되곤 합니다. 다행히도 마케팅과 경

영 모두 경영학과에서 배울 수 있는 학문이라고 알고 있습니다. 그래서 경영학과에 진학하여 깊이 있

는 학문에 대해서 공부하며 제 꿈을 그려나가고 싶습니다. 졸업 후에는 나이키 본사에 취직하여 실무

를 익히고 제 자신에 대한 확신이 생겼을 때 한국으로 돌아와 독일의 아디다스, 미국의 나이키 같은 

저만의 스포츠 브랜드를 만들어나가고 싶습니다.

■ 질문2-3: 이거는 학생뿐만 아니라 많은 학생들이 헷갈리는 부분인 것 같은데요. 마케팅과 경영은 다른 
분야가 아니라 경영의 많은 분야 중 하나가 마케팅입니다.

답변2-3: 아, 제가 cmo와 ceo를 이야기할려고 했는데 표현을 잘못한 것 같습니다.

■ 질문3 혹시 좋아하는 스포츠 브랜드가 있나요?

답변3 네, 저는 스포츠브랜드 나이키를 가장 좋아합니다.

■ 질문3-1: 아..왜 학생들 다 나이키만 좋아한다고 말하지..? 혹시 좋아하는 다른 스포츠 브랜드 있나요?

답변3-1: 아..다른 브랜드들보다 나이키를 좋아합니다. 신발부터 의류 등 나이키 브랜드를 선호합니

다. 조던 브랜드를 비롯한 나이키 브랜드를 좋아합니다.

■ 질문3-2: 나이키에 대해 말해주겠어요?

답변3-2: 나이키는 처음부터 신발을 만드는 회사는 아니었습니다. 일본의 오니츠카 타이거로부터 신

발을 가져와서 독일이 점유하고 있던 미국에서 신발을 팔기 시작했습니다. 그러다가 회사 간 사이가 

벌어졌고 오니츠카 타이거에서는 더 이상 신발을 제공하지 않았습니다. 그래서 나이키는 직접 신발을 

만들기 시작했고 신발에 독창적인 기술 에어를 적용했습니다. 신발 판매를 위해서는 아디다스가 소홀

히 했던 조깅에 집중적인 마케팅을 하며 성장했고 마이클 조던, 타이거 우즈 등 스타 마케팅을 통해 

성장하는 모습이 인상적이었습니다.

■ 질문4 어려운 질문해도 되나요?

답변4 네~

■ 질문4-1 생활기록부에 보니 포지셔닝이라는 단어가 있는데, 우리학교를 포지셔닝 해보세요.

답변4-1 한국외국어대학교는 다른 대학과 달리 학교이름에 외국어라는 단어가 들어있습니다. 한국외국

어대학교는 아주 다양한 소수어를 비롯한 많은 언어를 배울 수 있는 학교라고 생각합니다.

■ 질문4-2 아.. 더 없나요?

답변4-2 한국외국어대학교의 또 다른 장점은 교환학생 프로그램이라고 생각합니다. 7+1 프로그램 등 

많은 해외교류의 기회가 있어 다양한 경험을 하고 배우는데에 용이하다고 생각합니다.

■ 질문4-3 네 이상 면접을 마무리하겠습니다.

답변4-3 네 혹시 마지막으로 하고 싶은 말해도 됩니까??

■ 질문4-4 안됩니다.

답변4-4 네 감사합니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 경제학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 장, 단점에 대해서 설명해주세요.

답변1 : 제 장점은 공감능력이 뛰어나다는 것입니다. 평소에 교실에 있는 소외된 친구들에게도 먼저 
다가가 모두가 함께 하는 반이 되도록 이끌었으며 또한 봉사활동을 하면서도 할머니의 불편한 점을 
알고 해결해드렸습니다. 이러한 제 장점은 후에 경제 정책을 만들 때 그들을 생각하는 효율적인 정책
을 만드는데 도움이 될 것이라 생각합니다. 제 단점은 욕심이 너무 많다는 것입니다. 평소에 학습플
래너를 세울 때 다 할 수 없는 양을 세워 결국 목표를 성취하지 못하였고 이에 성적도 많이 하락하였
습니다. 하지만 나중에 이 단점을 보완하기 위해 플래너를 세울 때 욕심을 버렸고 다소 부담이 덜 되
는 양을 목표로 세워 꾸준히 공부하였으며 결국은 플래너에 작성된 대로 공부를 이뤄나갈 수 있었고 
성적도 오르게 되었습니다. 

■ 질문2 : 공감능력이 뛰어나다 말씀하셨는데, 어떻게 공감능력을 키우실 수 있었습니까?

답변2 : (몇 초 고민 후) 어렸을 때부터 공감능력이 남들과 달랐던 것 같습니다. 타고난 것 같습니
다.(웃음)

■ 질문3 : 가장 인상깊었던 봉사활동이 무엇인가요?

답변3 : 할머니와 나들이를 갔던 활동이 가장 기억에 남습니다. 평소에 너무 바깥 구경을 하고 싶다 
하셨던 할머니와 나들이를 갔었습니다. 이 때 할머니와 걸으며 할머니의 힘든 점을 들을 수 있게 되
었습니다. 이 봉사활동을 바탕으로 할머니와 같은 취약계층을 위한 정책을 수립하는 훌륭한 경제학 
연구원이 되어야겠다고 다짐하였습니다.

■ 질문4 : 가장 인상깊었던 책이 무엇인가요?

답변4 : 제가 가장 인상 깊게 읽었던 책은 우드 코드먼의 ‘세계 일주를 통해 경제를 배웠다’입니다. 
이 책의 저자는 고액 연봉을 포기하고 세계 여행을 떠나며 경제를 몸소 공부하였습니다. 저도 나중에 
경제학 연구원이 되었을 때 이 저자처럼 도전정신을 바탕으로 직접 경험하며 탐구하는 경제학 연구
원이 되어야겠다고 다짐했습니다. 

■ 질문5 : 그럼 본인은 나중에 어떠한 것을 버리고 세계 여행을 떠나실 수 있겠습니까?

답변5 : (몇 초 고민 후) 친구들과의 관계가 아닐까 싶습니다. 

■ 질문6 : 4차 산업혁명과 경제의 관계에 대해서 말해보세요.

답변6 : 1차는 증기기관, 2차는 전기를 이용한 대량생산, 3차는 인터넷이라고 알고 있습니다. 이를 
자세히 들여다보면 1차부터 4차까지 산업혁명이 변하는데 혁명간 기간의 간격이 점점 짧아지고 있습
니다. 산업혁명의 변화속도처럼 경제도 이 빠른 변화에 영향을 받을 것이라고 생각합니다. 이에 잘 
대비해야할 것이라고 느꼈고 또한 가상화폐의 보안 문제도 큰 문제일 것이라고 생각합니다. 또한 일
부 독점기업으로 인한 부의 양극화가 더 심화될 것이라고 생각합니다.

■ 질문7 : 학생의 생각처럼 부의 양극화가 큰 문제가 될 것 같습니다. 이에 대한 해답은 무엇이라고 생
각합니까?

답변7 : 상류계층의 세금을 많이 걷어 취약계층에게 복지 혜택을 늘리는 것이 해답이라고 생각합니
다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 국제금융학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2대1 면접 - 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기 – 면접 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 교복X

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자소서에 로렌츠 곡선에 대한 언급이 있는데 그것에 대해 설명해보세요

로렌츠곡선은 지니계수라는 지표를 통해 불평등도를 측정하는 곡선입니다. 저는 정적분을 이용해 지

니계수를 구할 수 있음을 확인했고, 통계청에 있는 자료들을 통해 우리나라 지니계수 비교표를 구성
하여 더욱 악화되고 있는 우리나라의 불평등도를 확인할 수 있었습니다.

■ 질문2 : 지니계수는 어떻게 구하죠?

지니계수는 1차함수 꼴인 완전 평등성과 2차함수처럼 곡선 모양인 로렌츠 곡선이 있는데 완전평등선

으로 이루어진 면적으로 완전평등선과 로렌츠 곡선 사이의 면적을 나누어 구할 수 있습니다.

■ 질문3 : 소득주도성장에 대해 설명해보시오 (자소서 기재내용)

소득주도성장이란 고소득층에 비해 생활 유지비용의 비중이 큰 저소득층의 소득을 인위적으로 높임

으로써 경제를 완화하자는 정책입니다. 현정부의 핵심 경제 정책으로써 최저임금상승등제를 실시하고 
있습니다. 저는 저소득층의 소득을 높인다는 취지는 정말 바람직하다고 생각하지만 여러문제점이 발
생하고 있습니다.

■ 질문4 : 그 문제점은 무엇이 있죠?

2017년 6700원쯤에서 2019년 현재는 8350원이라는 급격한 최저 임금 상승으로 자영업자들이 매우 

힘들어하고 고용을 하지 않는 등 여러 문제점이 발생했습니다.

■ 질문5 : 그 문제점을 해결할 방안에 대해 생각해본 적 있나요?

네, 저는 현재의 최저임금상승 폭이 너무 커서 이러한 문제점이 발생했다 생각하여 점진적인 성장은 

어떻까 라는 생각을 가지고 있습니다.

■ 질문6 : 지원동기

저는 처음에 ‘경제는 돈’ 딱 이생각을 가지고 있었습니다. 하지만 2학년 국제경제 수업에서 경제란 

인간의 더 나은 삶을 위한 선택에 대한 학문임을 배웠습니다. 그 후 다양한 경제 칼럼 뉴스를 보며 
시작된 경제에 대한 단순 흥미는 탐구로 이루어졌습니다. 다양한 탐구 활동을 기반으로 저출산, 고령
화가 더욱 악화되고 있는 대한 민국의 경제를 연구하는 경제연구원이 되기 위한 성장을 위해 한국외
대 국제금융학과에 지원했습니다.

■ 질문6 : 성적이 비약적으로 오르게 된 계기는?

1학년 때의 저는 정말 공부에 흥미는 없고 생각 없는 학생이였습니다. 그런데 지원동기에서 말한 것

처럼 경제에 대한 흥미가 생기면서 자연스레 많은 관련이 있는 수학에 흥미가 생겼고, 이 흥미는 성
적향상으로 이어졌습니다. 그래서 다른 과목에도 흥미가 생겼고, 그때부터 공부에 대한 액셀레이터를 
밟은 것 같습니다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 국제통상학과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 충원합격(예비 2번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(한국인 2명)

평 가 내 용 ∙ 인성 및 전공 적합성

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실 앞 대기⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접(7~8분) [시간이 촉박해서 더 짧게 진행했음]

유 의 사 항 ∙ 교복 착용불가, 신분증 또는 학생증 지참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개서에 ‘올바른 경제원조’라고 적혀있는데 이것은 무엇인가요?

제가 생각한 올바른 경제원조는 국가주도형 원조입니다. 저는 자율동아리에서 보츠와나와 방글라데시
의 사례조사를 통해 경제원조의 방향성에 대한 공부를 했습니다. 보츠와나의 경우 국가주도형의 경제
원조가 이루어져 뚜렷한 자금활용방향성을 갖춘 체계적인 인프라 개선이 이루어짐을 확인할 수 있었
습니다. 하지만 방글라데시의 경우 시장주도형의 경제원조가 이루어져 공여국에 국가가 휘둘리는 경
향을 보였고 앞선 사례와 여러 측면에서 비교해보았을 때 경제원조의 효과가 미미함을 확인할 수 있
었습니다. 저는 이에 국제사회에서 국가주도형의 경제원조를 지향해야한다고 생각했고 ‘올바른 경제
원조’라고 이름 붙였습니다.

■ (추가질문)아프리카의 여러 개발도상국의 경우 정치체제 확립되어있지 않은 경우가 많은데 국가주도형
의 경제원조가 행해진다면 독재를 비롯한 여러 문제점이 생기지 않을까요?

저는 양산되는 여러 문제들을 국제기구의 규제를 통해서 해결해야한다고 생각합니다. 저도 리비아에 
대해서 알아보았기 때문에 독재체제 국가에서의 경제원조 악용가능성을 간과할 수는 없다는 것을 잘 
알고 있고 제가 아는 부분 외에도 많은 문제들이 부가적으로 생길 것이라고 생각합니다, 그렇기 때문
에 경제원조가 어떻게 이루어져야 하는가라는 과정에 초점을 맞추어서 경제원조에 대한 구체적인 체
계를 갖춘 국제기구가 지속적으로 수원국을 지켜보며 문제점이 생기지 않도록 규제하고 국제사회에
서도 더욱 많은 관심을 가지고 이에 함께한다면 여러 문제점들을 예방하고 해결할 수 있을 것이라고 
생각합니다.

■ (추가질문) 학생은 경제원조와 공정무역의 차이점이 뭐라고 생각합니까?

저는 방식에 있어서 둘의 차이점은 ~라고 생각합니다. 경제원조는 ~, 공정무역은 ~. 더욱 더 확실하
게 설명드릴 수 있도록 면접장을 나가는 길에 다시 알아보도록 하겠습니다.

■ 만약에 한국외대의 화폐를 만든다면 어떤 문제점이 있을 것 같나요?

보안 (비트코인과 관련한 예시를 듦) +　활성화 가능성 

기타
특이사항

∙ 한 분은 입학사정관, 한 분은 경제학 교수님이셨음. (긴장을 줄이기 위해서 학과 홈페이지에 있는 교수님 
사진을 보고 가는 것을 추천함. 본인은 얼굴과 성함, 전공과목에 대해 알고 있는 교수님께 면접을 받았고 
이것이 긴장을 완화시키는 것에 많은 도움이 되었음.)

∙ 두 분 다 답변에 대한 반응이 별로 없는 편이셨음 -> 반응과 상관없이 기죽지 않고 당당히 대답하는 연
습이 필요할 듯

∙ 면접에서 특히 전공적합성을 많이 요구했고 내용 확인과 더불어 응용에 초점을 맞추어 질문하시는 듯 
-> 예상치 못한 질문을 받더라도 당황하지 말 것/ 답변을 준비하는 시간이 필요할 경우 면접관에게 요
청해도 되니 절대 포기하지 말고 자신이 아는 범위에서 최선을 다해 답변할 것

대학명 학과(부) 말레이인도네시아어과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 학생부면접(2 : 1)
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대학명 학과(부) 미디어커뮤니케이션학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 블라인드 면접 / 면접관 2명

평 가 내 용
∙ 기본 소양평가(서류기반으로 한 인·적성면접으로 전공적합성, 논리적사고력, 인성을 종합

평가)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

(입실 후 , 블라인드 면접에 관한 주의사항을 말씀하시고 시작)

■ 진로희망이 카피라이터인데 이런 진로를 희망하게 된 계기가 있나요?

저는 사람냄새가 나는 광고를 만들고 싶습니다. 제 의도가 담긴 글이 타인에게 닿아 변화를 이끌어내
는 것만큼 설레는 것은 없습니다. 그래서 하고 싶은 말을 짧은 문구에 담아낼 수 있는 광고와 카피의 
매력에 빠졌고, 자연스럽게 광고쟁이를 꿈꾸게 되었습니다. 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 면접실로

면 접 시 간 ∙ 6분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 생기부에 꿈이 국제공무원이라고 나와있는데 이 꿈을 선택하게 된 이유가 무엇입니까?

답변1 : 내 이름은 레이첼 코리라는 책을 읽으면서 국제공무원이라는 꿈을 가지게 되었습니다. 레이
첼코리는 가자지구에서 민간인을 구하였고 저는 그 행동에 감명받아서 저 또한 세상과 소통하는 정
의로운 사람이 되고 싶다고 느꼈습니다. 그리고 국제공무원이라는 직업이 국제문제에 더 직접적으로 
개입한다고 생각했기 때문에 그 꿈을 더 키워나갔습니다.

■ 질문2 : 말레이인도네시아에 관심을 갖게 된 계기가 무엇입니까?

답변2 : 말레이시아의 쓰레기처분문제와 인도네시아의 팜오일 생산과정에서 발생하는 환경문제에 대
해 조사하면서 관심을 가지게되었습니다.

■ 질문3 : 생기부에 말레이인도네시아와 관련된 활동이 부족한데 최근에 접한 관련 도서나 기사같은 것
은 없습니까?

답변3 : 처음에 팜오일환경문제에 대해서 접했을 때는 팜오일 산업이 인도네시아에게 있어서 얼마나 
중요한 사업인지 그리고 환경문제가 얼마나 심각한지에 초점을 두어서 조사하였고 최근에는 인도네
시아 정부가 환경문제에 어떻게 대처하였는지 RSPO(지속가능한 팜오일 라운드 테이블)을 지키는 회
사의 팜오일만을 수입하는 것과 같은 대안을 위주로 조사한 적이 있습니다.

■ 질문4 : 팜오일을 통해 얻는 개인의 이익과 환경문제와 같은 국가적인 이익 중에서 어느 것을 더 중시
해야 하느냐고 봅니까?

답변4 : 개인의 이익도 물론 중요하지만 국가적인 이익이 더 중요하다고 생각합니다. (이유는 기억이 
안남)

■ 질문5 : 국제공뭔이 된다면 어느 국제기구에 종사하고 싶습니까?

답변5 : UNFCC라는 국제기구에서 일하고 싶습니다. 환경문제에 관심이 많기도 하고 현재 전세계가 
마주하고 있는 공통의 과제를 환경문제라고 생각합니다. 

기타
특이사항

∙ 많이 조사할 필요는 없지만 학과와 관련된 기사나 도서를 확실하게 두세개 정도 알면 좋을 것 같습니다.
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■ 여기 자기소개서를 보면 맨 앞부분에 캐치프라이즈 따듯이 문구를 적어놓았네요. ‘`~~~~~~“ 이거 
굉장히 인상 깊게 본 기억이 있어요~
혹시 학교에서 광고동아리를 했나요?

광고동아리에서 활동하지는 않았지만, 문예부 활동을 하면서 광고 관련 활동을 하려고 많이 노력했습니다. 

■ 문예부에서는 어떤 활동을 했나요?

저는 광고는 소비자들이 듣고 싶은 이야기를 해주어야 한다고 생각했습니다. 그래서 이를 동아리 활
동과 연결하였습니다. 교지 제작의 담당자로서 ‘교지는 따분하다.’는 인식이 만연했던 저희 학교 학생
들의 인식을 바꾸고자 친구들이 듣고 싶어 하는 이야기는 무엇인지 고민했습니다. 그래서 결론적으로 
학생들이 좋아할만한 코너들을 신설했습니다.

■ 어떤 코너들이 있었나요?

저희 학교에서는 ‘대나무 숲’이 활성화 되지 않았었기에 교지에 새롭게 ‘대나무 숲’코너를 신설하여 
친구들이 하지 못했던 말들을 할 수 있는 공간을 만들었고, 친구들이 흥미로워하는 ‘선생님들의 유행
어’ 코너도 반응이 굉장히 좋았습니다.

■ 광고인으로서 가져야 할 자세가 뭐라고 생각하나요?

제가 생각하는 광고인으로서 가져야 할 자세와 역량은 세 가지가 있습니다. 우선 첫 번째로는 새로운 
것을 만들어 내는 것뿐만 아니라 원래 있던 것을 새롭게 연결해 낼 수 있는 창의력, 모든 익숙한 사물
이나 환경을 항상 다르게 바라볼 수 있는 편견 없는 시각, 또.. (기억 안 났음) 이 정도가 있습니다.

■ (웃으시며) 두 가지네요?

지금 순간적으로 기억이 잘 나지 않아서.. 나중에 다시 말씀 드리겠습니다 ㅠㅠ

■ 본인의 장점이 뭐라고 생각하나요?

제 장점은 아까도 말씀 드렸지만, 모든 사물과 현상을 바라볼 때 익숙하게만 바라보지 않고 새롭게 
보는 편견 없는 시각을 가지고 있다는 것입니다.

■ 그럼 단점은?

모든 사물을 편견 없이 바라보려고 하다 보니 한 번씩 결정을 잘 하지 못하는 경우가 생긴다는 점이 
단점이라고 생각합니다. 

■ 광고를 하려면 어쩔 수 없이 거짓을 말해야 하지 않나요? (거짓 광고/ 과장 광고)

네, 광고를 하려면 과장광고나 거짓광고는 어쩔 수 없다고 생각합니다. 하지만 제가 추구하는, 이상
적인 광고의 방향은 인문학적 이고 공감을 이끌어낼 수 있는, 사람들의 마음을 울리는 것이기 때문에 
그런 상황에서도 제가 추구하는 방향대로 녹여낼 수 있다고 생각합니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 생명공학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 충원합격(예비 4위, 1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 지원자 1명-각 방마다 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 서류기반 (생기부, 자소서)

문 항 유 형 ∙ 생기부, 자소서 바탕

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 7분

유 의 사 항 ∙ 외국어 사용 금지

질문과 
답변
요약

■ 단백질 정량을 하는 일반적인 방법에 대해서 설명하세요.

  (어떻게 대답을 했는지 기억이 잘 안나요..ㅠㅠ)

■ 이 실험을 할 때 어떤 단백질을 이용하였나요?

  우유에 있는 단백질을 이용하였습니다.
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■ 유지경성과 의료동아리의 차이점이 무엇인가요?

  세라픽에서는 질병과 치료법을 위주로 의료와 관련된 것에 대해 조사하고 알아보는 시간을 가졌고 
이에 대해 부족하거나 생명과학에 대해 더 알아보고 싶은 점을 유지경성에서 채워나갔습니다.

■ 2년동안 진행해온 연구에 대해 설명해주겠습니까?

1학년 때 약리학적 가치가 뛰어난 모링가와 또 수요도 큰 인삼에 대해 캘러스발생률이 가장 높은 배
지조성에 대해 연구하였습니다. 하지만 이 연구에서 인삼잎과 모링가 잎의 차이를 고려하지 않고 소
독농도를 동일하게 하는 바람에 인삼 캘러스의 곰팡이 발생률은 낮았지만 캘러스 발생률 또한 낮은 
문제가 있었습니다. 그래서 이에 대해 더 연구하고자 2학년 때 인삼 캘러스 발생에 가장 최적인 소독 
농도에 대해 연구했습니다. 이 연구를 통해 연구에 대해 흥미를 가지게 되고 연구에 필요한 자질 및 
역량을 키울 수 있었습니다.

■ 캘러스는 어느 정도까지 키웠습니까?

  인삼의 캘러스는 뿌리까지 분화되는 것을 관찰하였지만 시간부족으로 인해 분화를 위해 두 식물모
두 배지를 갈 아 실험을 더 진행하지는 못하였습니다.

■ 자신의 연구가 이 분야에 도움이 된다고 생각하나요?

  예. 여러 연구의 사전 자료연구의 자료가 될 수도 있고, 실제로 조직배양을 할 때 특히 분화를 하기 
전의 과정 까지 도움이 되는 자료라고 생각합니다.

■ 1학년 때는 장래희망이 외과의사였는데 바뀐 계기가 있나요?

  앞서 말씀드린 저의 연구가 진로를 바꾸는 데 가장 큰 영향을 미쳤습니다. 평소 건강과 질병에 대해 
관심이 많아 이를 가장 가까이서 보고 치료해주는 의사라는 직업에 흥미를 가져 꿈이 외과의사였으
나, 이 연구를 통해 제가 연구하는데 흥미를 느끼고 질병과 세포에 대해 더 연구해 보고싶다는 생각
을 가지게 되어 진로를 바꾸게 되었습니다.

■ 저는 생명공학을 전공하지 않았는데 크리스퍼 유전자 가위와 이의 발전과정에 대해서 설명해 줄 수 있
나요?

  유전자 가위는 제한효소를 이용해 유전자의 특정부분을 자르는 것입니다. 1,2차 유전자 가위는 매우 
실력이 뛰어난 전문가만 만들 수 있을 뿐만 아니라 제작에 많은 시간과 비용이 들어갑니다. 하지만 
성공률을 매우 낮은 편입니다. 그래서 이의 문제점을 개선한 것이 크리스퍼 유전자 가위인데 만들기
도 비교적 쉬울 뿐만 아니라 성공률도 매우 높습니다.

■ 1,2,3차 유전자 가위들의 제한효소에서의 차이점은 있나요? 있다면 무엇인가요?

  그 부분에 대해서는 정확히 기억나지 않습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 일본언어문화학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 충원합격(예비 7번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 두명 면접자 1명

평 가 내 용 ∙ 생기부, 과에 대한 질문

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기 후 면접장 이동

면 접 시 간 ∙ 2시~5시

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 과에 들어온다면 일본인들과 대면하는 일이 많아질 텐데 그에 대한 자세?

답변1 : 필요한 자세는 존중이라고 생각. 다른 나라의 사람들이 서로 만난다면 문화적 차이로 인해서 
본의치 않게 무례를 범할 수 있는데, 그에 당황하거나 화내지 말고 존중하며 서로를 알아가는 자세가 
필요하다고 생각
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대학명 학과(부) 철학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 개별면접 (지원자 1명 - 면접관 2명)

■ 질문2 : 생기부를 보면 어학에 대해 배우고 싶다고 되어있는데 그 이유?

답변2 : 읽어본 책 중 ‘일본인들은 왜 헤어질 때 사요나라라고 말할까’라는 책이 있었는데, 일본인들
의 작별인사의 어원을 파악하기도 하고, 이를 통해 일본인들의 정서를 알아보는 내용이었다. 이 책처
럼 언어(어학)와 문화는 밀접한 관련이 있다는 것을 알고 어학을 배우고 싶다고 생각했다.(책에서 어
학에 대해 어떻게 다루고 있는지 더 자세하게 설명했음.)

■ 질문3 : 생기부에 창작을 했다고 나와 있는데, 구체적인 사례?

답변3 : 2학년 국어시간 창작시 쓰기, 교내 백일장 참가 

■ 질문4 : 장래희망이 작가로 되어 있는데 이 과에 지원한 동기?

답변4 : (지원동기 답변함. 책 하나와 연관지어서 답변)

기타
특이사항

대학명 학과(부) 중국언어문화학부

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2명, 학생1

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 -> 집

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 전자기기 끄기

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개서에 <중국문학의 즐거움>이라는 책을 읽고 중국 문학에 관심을 가지게 되었다고 돼 
있는데 어떤 부분이 기억에 남나요?

시 부분이 기억에 남습니다.

■ 어떤 시가 특히 기억에 남나요?

이백의 ~~~

■ 질문2 : 요즘 중국과 관련해서 알고 있는 이슈가 있나요

홍콩 시위에 관해서 알고 있습니다.

■ 좀 더 구체적으로 말해보세요.

~~~~

■ 질문3 : 중국어를 처음 배울 때부터 지금까지 어떻게 공부를 해왔는지 한번 말해보세요

답변 기억안남

기타
특이사항

∙ ROTC가 안내해줌, 안오는 사람 거의 없음, 끝나고 바로 귀가
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면 접 인 원

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 준비실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 규정

질문과 
답변
요약

■ 1학년 때 비해, 2학년부터 성적이 많이 올라갔네요. 특별한 동기가 있었나요?

대학진학에 대한 목표의식이 생긴 것도 있고 고1 때 부산에 내려오기 전, 서울친구들과 서울에서 만
나자는 약속을 지키고 싶어서 공부에 대한 자극을 더 받은 것 같습니다.

■ 좋아하는 철학자가 있나요?

 ‘구스타프 라드브루흐’ 라는 법철학자를 좋아합니다. 나치 시대에 대부분의 실증주의 법학자들은 나
치의 법을 따른 반면에 ‘구스타프 라드브루흐’는 정의를 추구하지 못하는 법은 법으로서의 성질을 가
지지 못한다고 하며 나치의 법에 저항했습니다. 저도 법이 사회를 올바른 방향으로 이끌어 가지 못할 
때 국민들에게 법이 잘못된 것을 알리고 사회를 올바르게 나아가도록 하는 법철학자가 되고 싶습니
다.

■ 최근 일과 관련해서 법철학자가 해야 되는 일에는 어떤 것이 있나요?

자율주행자동차에 대한 것입니다. 자율주행자동차가 사고를 냈을 경우 그 과실이 누구에게 있을 것인
지에 대해 논의하는 것이 법철학자가 해야 될 일이라고 생각합니다.

■ (꼬리질문) 본인은 그 과실이 누구에게 있다고 생각하나요?

아직까지 생각해 본 적은 없습니다. 그러나 한국외국어대학교에 진학하여 법철학에 대한 공부를 한 
후 생각해보고 싶습니다.

■ 철학과의 커리큘럼을 살펴봤나요?

네.

■ 구체적으로 어떤 것을 배우고 싶었나요?

한국외국어대학교 홈페이지에 들어가 커리큘럼을 봤었는데, 3학년 2학기 때 배우는 법철학에 관심이 
많이 갔었습니다.

■ 학교에서 본인이 갈등을 해결한 경우에 대해 말해보세요.

1학년 때 선도부 부장을 맡았습니다. 선도부의 1년 목표는 지각을 없애는 것이었습니다. 학급회의 시
간에 어떻게 하면 지각을 없앨 수 있을 지에 대해 아이들에게 물어보았는데, 벌금을 걷으면 좋겠다는 
의견이 대부분이었습니다. 그런데, 평소 지각을 많이 하던 친구들은 벌금액수를 적게 걷자고 했고 지
각을 많이 하지 않던 친구들은 많이 걷자고 하는 갈등이 발생했습니다. 저는 이때 친구들에게 초반에
는 목표를 달성하기 위해서라도 벌금을 많이 걷다가, 지각하는 친구들이 점점 줄어들게 되면 벌금을 
조금씩 걷는 해결책을 제시했습니다. 갈등이 해결되었고 갈등을 해결하기 위해서는 서로간의 합의점
을 찾아야 한다는 것을 깨달았습니다.

■ 학생자치법정에서 판사역할을 맡았는데 가장 기억에 남는 사건은 무엇인가요?

휴대폰 사용에 관한 재판이 가장 기억에 남습니다. 재판에 왔던 학생이 벌점을 받은 이유는 휴대폰을 
사용해서인데, 학생입장에서 들어보니 4시 30분에 학교가 마쳐 폰을 꺼냈을 뿐인데 선생님께서 아직 
수업이 끝나지 않았다는 이유로 벌점을 부과했던 것입니다. 이 부분에 대해서는 기준이 매우 애매했
지만, 학생의 억울함이 어느 정도 있다고 생각해서 벌점을 감안해 주었습니다.

기타
특이사항

∙ 면접을 준비할 때 대부분의 선생님들은 답변을 외우지 말라고 한다. 그러나 답변을 어느 정도 즉 키워드
형태로 외워가는 것은 필요하다. 그 키워드를 가지고 어떠한 질문이 나오더라도 답변을 만들 수 있으면 
된다. 그리고 너희들에게 조언해 주고 싶은 것은 절대 겁먹지 말라는 것이다. 그 면접장에 오는 학생들도 
대부분 너와 1차 합격에서의 점수가 비슷하거나 너보다 점수가 낮을 것이다. 너가 면접을 망치지만 않는 
한 붙게 되어있다. 편안한 마음으로 자신있게 너가 하고 싶은 말을 해라. 전문용어를 굳이 쓸 필요도 없
고 입에서 나오는 말을 자연스럽게 해라. 면접을 하고 나오는 학생들 중 면접을 망쳤다는 학생들이 보인
다. 그런 학생들에게 동요되지도 마라. 마지막으로 면접준비를 할 때 니가 갈 학교의 학과 홈페이지에 들
어가 4년동안 어떤 것을 배울지에 대해 아주 간략히 보는 것이 도움이 될 것이다. 좋은 결과가 있길 바
란다.
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대학명 학과(부) 프랑스어학부

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 충원합격(예비 16번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부종합전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 ( 지원자 1명 - 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 > 복도대기 > 면접실 > 퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분 ~ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 필수지참, 블라인드 면접(교복착용금지)

질문과 
답변
요약

■ 2,3학년 떄 두 번 다 논술경시에서 최우수상을 수상하셨네요? (꼬리 질문)어떤 문제인가요? 주제는 뭐
였나요? 본인은 어떤 내용의 글을 작성하셨나요? 부정적입장은 어떻게 쓰셨나요?

 (질문에 앞서 논술전형도 지원했으면 어디 지원했냐고 여쭤보셨어요,) 네, 1학년 때 대학교 논술 시험
문제를 변형해서 시험을 쳤습니다. 세계화에 대한 다양한 시각을 비교하고 사례에 적용하는 내용이었
습니다. 저는 제시문을 유형을 세계화에 대한 긍정적 입장과 부정적 입장을 나눠서 글을 작성하였습
니다. 부정적인 입장으로 세계의 문화의 획일화나 강대국의 횡포와 같은 내용을 근거로 들어 개발도
상국이나 소수민족들의 문화나 역사 등이 제대로 보장되지 못한다는 내용을 적었습니다. 

■ 생기부에 전반적으로 토론능력이 우수하다고 나와 있네요, 1학년 때는 반대표로 토론대회에 참가하기
도 했는데, 주제가 뭐였고 본인은 어떤 입장이었나요? 

네, 저는 소년법 찬반토론에 참여하였고, 폐지에 찬성하는 입장이었습니다. 최근들어 청소년 범죄의 
질이 악화되기도 하였고, 과거와 달리 매체와 기술의 발달로 청소년들이 공동체 심리에 이끌리거나 
모방범죄의 위험에도 많이 놓여있어 그 죄질이 과거에 비해 많이 악화되었다고 생각하였습니다. 

■ BTS를 선두로 한국의 음악이 하나의 문화처럼 세계로 뻗어나가고 있는데, 한국 문학을 알리려면 어떤 
전략이 필요할까요?

제 생각에는 음악은 전 세계인이 공감하는 음의 분위기나 정서가 있다고 생각합니다. 하지만 음악과 
달리 문학은 언어나 문화의 공통점이 기본이 되지 않는다면 공감하기에 어려운 부분이 많습니다, 그
렇기 때문에 문학의 차별성, 차이를 무기로 홍보해나가서 새로움이란 키워드를 가지고 sns나, 인터넷 
매체를 통한 전략을 짜는 것이 좋을 것 같습니다. 

■ 한국이 최근 몇 년동안 급격히 다문화 사회가 되어가고 있는데, 이런 상황에서 볼 때 한국에서는 어떤 
자세가 필요할 것 같나? 

프랑스의 똘레랑스와 같은 관용의 자세가 필요하다고 생각합니다. 프랑스도 과거 한국처럼 급격한 다
문화 시기가 있었고 북아프리카지역과 주위 유럽국가들의 이민자가 급증할 때, 항상 관용과 중립 그
리고 자유에 대한 보장을 중시 했습니다. 이를 토대로 본다면 한국도 프랑스처럼 똘레랑스의 자세가 
선행되어야 다양성이 보존될 수 있고, 이상적인 다문화사회를 이룩할 수 있다고 생각합니다. 

기타
특이사항

∙ 대기 순번이 뒷번호면 많이 지칠 수도 있다는 것을 염두에 둬야 할 것 같음.
∙ 문 열고 들어가면 면접관 2명이 앉아계시고 책상과 의자가 있음, 그 의자에 앉아 대답하면 된다. 감독관

이 문을 열어주시는데, 문이 열리자마자 한번 인사를 하고 들어가는 것이 좋을 것 같음. 

대학명 학과(부) 항공운항학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과(학업)적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형



한국항공대학교 ❙ 471

대학명 학과(부) 항공운항학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미래인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 30분, 면접시간 10분(대략)

유 의 사 항 ∙ 항공 관련 지식(ex. 베르누이 법칙 등)을 알고 가는 것 이 좋습니다^^ 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 동기가 무엇입니까?

답변1 :  어릴 적부터 무엇인가를 조종하는 것을 좋아해서 고등학교 2학년쯤 선장이 되기를 희망했습
니다. 또 제 로망은 여러 나라를 드나들면서 사람을 만나고 다양한 음식을 접하는 것이었습니다. 그
러던 중 고등학교 3학년이 되었고 차츰 지상보다는 항공 쪽으로 발전 가능성이 더 높다는 것을 느낄 
수 있었습니다. 그래서 저는 저의 진로를 민항기 조종사로 바꾸었으며 파일럿이라는 직업도 제 로망
을 이루는데 충분한 직업이라고 느껴서 항공운항학과에 지원하기로 결정했습니다.

■ 질문2 :  이 학과와 관련된 활동을 한 적이 있습니까?

답변2 :  고등학교 생활 중 항공 쪽에 관심이 많아서 물리 수업시간에 반 친구들에게 비행기가 뜨는 
원리(베르누이의 정리)에 대하여 설명하였습니다.

■ 질문3 :  비행기가 뜨는 원리(베르누이 정리)에 대해 설명해 보세요.

답변3 :  베르누이 정리란 단순히 말해서 압력이 큰 곳에서는 속도가 작아지고 압력이 작은 곳에서는 
속도가 커집니다. 이를 비행기에 뜨는 원리에 적용하는 것입니다. 비행기 날개 윗부분은 곡선으로 되
어 있어서 속도가 빠르기 때문에 압력이 작아지고 날개 아랫부분은 평면이라서 속도가 느려 압력이 
커집니다. 압력은 큰 곳에서 작은 곳으로 이동하기 때문에 비행기 날개 아랫부분에서 윗부분으로 압
력이 밀어내는 그 힘으로 비행기가 뜨는 것입니다. 이것이 베르누이의 정리입니다.

■ 질문4 :  이 학과에 들어오면 학업계획은 무엇입니까?

답변4 :  솔직히 항공운항학과라는 것은 고등학교 때 배우지 않는 전문분야입니다. 저뿐만 아니라 그 
누구도 생소하고 어려울 분야일 것입니다. 그래서 어떻게 공부할 것이다 라기보다는 아기가 걸음마를 
배우듯이 저도 열정적이고 성실하게 임할 생각입니다.

■ 질문5 :  진로계획이 무엇입니까?

답변4 :  여러 가지 과정이 있지만 제가 알기로는 항공운항학과에 들어가면 2가지 과정이 있다고 들
었습니다. 대학교 2학년 공군 ROTC에 지원하여 공군 생활을 마친 후 취업하거나 대한항공에서 관리
하는 APP(AirlinePpilot Program)라는 과정이 있다고 들었습니다. 하지만 APP과정은 비용이 1억에서 
2억 사이의 비용이 든다고 들었습니다. 그래서 저는 2가지 과정을 다 지원해볼 생각이지만 공군 쪽으
로 갈 가능성이 큽니다.

■ 질문6 :  다른 학생에 비해 본인의 장점은 무엇이라 생각합니까?

답변6 :  저희 고등학교는 김해공항 근처에 위치합니다. 경전철을 통해 등하교를 하면서 주변의 김해
공항에서 출발하고 도착하는 여러 비행기들을 접할 수 있었고 승무원들이나 여러 여행객들을 간접적
으로 접할 수 있었습니다. 이러한 점이 다른 학생과 비교하여 저의 준비된 장점이라고 생각합니다.

■ 질문7 :  한국항공대학교 항공운항학과 말고 어디를 지원하였습니까?

답변7 :  privacy 죄송합니다......

■ 질문8 :  마지막으로 하고 싶은말??

답변8 :  저 같은 인재가 꼭 이 학교에서는 필요하다고 생각합니다. 꼭 뽑아주세요. 감사합니다.

기타
특이사항 ∙ 010-3510-1626 궁금하신 점 있으시면 전화주세요^^
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면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 항공운항학과가 조종사를 양성하는 학과잖아요? 왜 여기 오려고 생각하게 되었는지 그 배경을 
말씀해주세요.

답변1 : 제가 좋아하는 여행 안에서 일할 수 있기 때문에 비행기 조종사가 되고 싶다고 생각했습니
다. (음 여행을 좋아해서~) 네 특히 그 여행을 하늘길로 이어주는 일로 더 풍성하게 해 주는 낭만적
인 일이라고 생각했습니다. (낭만적인 일이다~)

■ 질문2 : 성적이 좋네 열심히 했나봐요. 근데 사회과목 성적은 좀 낮은데 왜 그런건지?

답변2 : 음(잠시 생각함) 상대적으로 수학, 과학 과목에 비해 사회 과목에 흥미가 좀 없었던 것 같습
니다. (아 과학.. 이과 출신이었나?) 네

■ 질문3 : 우리 학과에 오기 위해 고등학교 때 어떤 노력을 했는지?

답변3 : 두 가지 말씀드리겠습니다. 첫 번째는 저희 학교에 물리 수업이 개설되지 않아 물리 과목을 
온라인 이수한 경험입니다. 두 번째는 교내 인턴십의 날에 비행기 조종사분을 직접 섭외해서 인턴십 
체험활동을 했습니다. 이때 조종사가 되기까지, 그리고 되고 나서 어떤 공부, 훈련을 하는지 사실적
으로 알아보았습니다. 앞서 말씀드린 낭만적인 부분 외에 정기적으로 비행, 영어 시험 등을 해내야 
한다는 것이 처음엔 부담스러웠습니다. 하지만 제가 좋아하는 일을 하면서 당연히 해야 하는 일이라
고 생각하고 잘 해낼 것을 다짐했습니다.

■ 질문4 : 표준어 잘 쓰네요. 연습많이 했나봐? (웃으시면서)

답변4 : 네 ㅎㅎ

■ 질문5 : 조종사가 학생들에게 인기있는 직업이잖아요. 학생이 생각할 때 조종사의 장단점은 뭐라고 생
각하나요?

답변5 : 장점 2개 단점 2개로 말씀드리겠습니다. (ㅎㅎ 어떻게 2개씩이나 말할 생각을 했대) ㅎㅎ 먼
저 장점은 돈을 많이 벌 수 있는 점입니다. (네 돈 많이 벌죠 ㅎㅎ 두 번째?) 네 두 번째는 다양한 
지역을 일하면서 다닐 수 있고 그에 따라 다양한 경험을 할 수 있는 점이라고 생각합니다. (그래요 
단점은?) 네 아무래도 생활패턴이 일정하지 않아 건강에 안좋을 거라고 생각합니다. 만약 국제선을 
운행하게 되면 방사선에 노출될 수도 있다고 알고 있습니다. (ㅎㅎ 네 방사선) 두 번째는 계속해서 
비행시험, 영어시험을 보고 통과해야 하는 일이 힘들 것 같습니다.(아 네 그런 게 단점이다. 그리고 
방사능 노출)

■ 질문6 : 항공용어 좀 알아요?

답변6 : 아니요. 거의 모릅니다. (그래 그런 건 학교 와서 배우면 되지)

■ 질문7 : 진학하면 크게 두 가지 길로 나뉘는데 군 조종사길이랑 민간 조종사길이 있고 그 중에 미국에
서 교육받거나 국내 교육시설에서 하거나 할 수 있어요. 본인은 진로계획이 어떻게 되나요?

답변7 : 민간 항공기 조종사가 목표이기 때문에 군 진로는 생각이 없고요. 민간 항공기 조종사가 되
기 위해서는 해외든 국내든 열심히 해서 성공해낼 것입니다.

■ 질문8 : 신체검사는 어디서 받았나요?

답변8 : 부산대학병원에서 받았습니다.

■ 질문9 : 아 부산대~ 나안시력은 얼마 나왔나요?

답변9 : (잘못 말함) 1.01 정도 나왔던 것 같습니다.

■ 질문10 : 1.01이 나왔다고요?

답변10. 아아 죄송합니다. 잘못 말했고요 0.01정도 나왔던 것 같습니다. (0.01도 있나? (다른 면접관) 
0.1이겠지~)

■ 질문11 : 그럼 고도근시인가?

답변11 : 잘 모르겠습니다.

■ 질문12 : 지금 쓰고 있는 안경 도수가 좀 높은 편인가? 보통?

답변12 : 보통 같습니다. 아직 압축은 안 합니다. (그래요. 여기서 보니까 도수가 높아 보이진 않아
서~)

■ 질문13 : 운동은 뭐 좋아해요?

답변13 : 티볼이라고 아십니까? (응? 티볼?) 야구 비슷한 겁니다. (아~ 야구) 팀스포츠는 그런거 좋
아하고 요즘은 플라잉요가 좋아해서 하고 있습니다. (응 플라잉요가 그래요~)
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■ 질문14 : 다른 학교는 어디 썼나요?

답변14 : 한서대학교 항공운항학과 지원했고 또 다른건 성균관대, 고려대, 서울대 지원했습니다.

■ 질문15 : 성균관대는 어느학과 썼나요?

답변15 : 공학계열 모집하는 데에 지원했습니다.

■ 질문16 : 고려대는?

답변16 : 기계공학부 지원했습니다.

■ 질문17. 서울대는?

답변17. 항공기계공학부 기계공학전공 지원했습니다.

■ 질문18 : 그거 다 합격했을 때 공학이랑 운항학과랑 뭐할지 물어보면 지금 운항학과 면접이니까 당연
히 운항학과라고 하겠지~ 그냥 솔직하게 말해 봐요 지금 면접점수랑 상관없이 궁금해서 ~

답변18 : (잠시 생각하고) 공학분야에도 관심이 있는 것은 사실입니다. 그래도 저는 운항학과를 더 
선호합니다. 만약에 운항학과가 아닌곳에 진학하더라도 나중에 다시 다른 기회를 통해 조종사에 도전
하고 해낼 것입니다.

기타
특이사항

∙ 대기실에서 지정석에 앉아야 함.
∙ 운항학과 교수님이 면접관이셨음. 면접관 두 분 중 한 분만 계속 질문하시고 다른 분은 거의 쳐다도 안 

보심. 시력 얘기할 때 한 번 말씀하심.
∙ 오후에 두 번째 면접자여서 그런지 굉장히 호의적이고 편하게 해주심.

대학명 학과(부) 국제통상학과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관3명)

평 가 내 용
∙ 기본소양평가-지원동기, 학업계획, 진로계획
∙ 교과적성평가-지원학과 관련 교과지식 및 전공지식

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 약10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학과에 지원한 이유가 무엇인가

답변1 : 저의 최종목표가 머스크나 엠에스씨와 같은 세계무역회사에 입사하여 여러나라를 거쳐 다니며 
외국인들과 소통하는 국제무역사무원이 되는 것인데 해상무역이 저렴하고 무역물동량의 98퍼센트가 
해상운송에 의존하고 있기 때문에 무역이라는 것이 해양과 밀접한 관련이 있다는 생각이 들었습니다. 
그래서 고등학교 1학년 때부터 지리적으로 가까운 한국해양대학교에 관심이 있었고 국제무역사무원이 
되기 위해서는 어떤 학과가 저한테 적합한지 알아보다가 국제통상학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 인생에서 성취감을 느낀 적이 언제인가

답변2 : 고등학교 3학년 체육대회 때 입을 반티를 정하는 과정에서 가성비를 중요시 여기는 친구들과 
재미나 스타일을 중요시 여기는 친구들 간의 갈등이 있었습니다. 제가 그때 반장으로서 나서서 이 두 
가지를 충족시키는 반티를 몇 가지를 골라 친구들의 의견을 모아 평화롭게 이 상황을 벗어나게끔 한 
적이 있습니다. 그때 제가 반장으로서 친구들에게 도움을 줬다는 것에 성취감을 느낄 수 있었습니다.

■ 질문3 : 이 학과에서 무엇을 배우는지 아는가

답변3 : 국제통상을 기반으로 한 지식을 바탕으로 통상법, 통상협상론, 통상정책론 등을 배우고 통상 
실무에 사용되는 일본어, 중국어, 영어 등 외국어과목을 개설했다는 것을 알고 있습니다.

■ 질문4 : 가장 힘들었던 적이 언제인가

  답변4 : 고등학교를 다니면서 열등감이 생겼었습니다, 제 성적을 남과 비교하고 자연스럽게 예민해
졌었습니다, 제가 그렇게 된다는 것을 알고 있으니까 스트레스도 많이 받고 힘들었었는데 문득 제가 
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이것을 혼자 스스로 극복해야 괜찮아 질 것 같다는 생각이 들었습니다. 그 때 이후로 제가 어떤 부분
에서는 잘하고, 어떤 부분에서는 내가 부족하다는 것을 인정해서 최대한 제가 스트레스를 받지 않고 
스스로 남과 비교하지 않도록 노력했습니다.

■ 질문5 : 4년 동안 대학을 다니면서 하고 싶은 일 2가지가 무엇인가

  답변5 : 제가 생각하기로는 국제무역사무원이 되기 위해서는 2가지 능력을 꼭 가지고 있어야 한다고 
생각합니다. 첫 째로는 영어를 유창하게 구사할 줄 알아야 하고 둘째로는 컴퓨터 활용 능력을 가지고 
있어야 한다고 생각합니다. 그렇기 때문에 저는 미드나 외국인들과의 대화를 하고 컴퓨터 학원을 다
니면서 이 두 가지 능력을 갖추기 위해 노력할 것입니다.

■ 질문6 : 대부분의 학생들이 3학년 때 반장을 잘 하지 않는데 반장을 한 이유가 무엇인가

답변6 : 저는 고등학교 1학년 때 반장선거를 나간 적이 있었는데 그 당시에는 학기 초라 아는 친구들
도 별로 없고 저에 대해서 잘 모르는 친구들만 있었습니다. 결국 떨어졌었고 2학년 때는 부반장으로 
뽑혀 부반장 역할을 해보니 제가 1학년 때 못했던 반장 역할을 3학년 때 해보면 좋겠다는 생각이 들
었습니다. 물론 학업에 방해될 수도 있어 3학년 때 반장 역할을 하는 것을 꺼려하는 친구들이 많지만 
저는 1학년 때 실패했던 것을 3학년 때는 실현해 보고 싶었습니다,

■ 질문7 : 국제무역사무원이 가지기 힘든 직업인 것 같은데, 불가능할 것 같지 않나

답변7 : 이때까지 이 꿈을 이루기 위해서 다양한 활동들도 해왔고 될 때까지 끝까지 노력할 것입니
다, 물론 무역사무원들 중에 남성분들이 해외를 거쳐 다니며 외국인들과 소통하는 무역활동을 하고 
여성분들은 컴퓨터 작업을 주로 하는데 제가 충분히 능력을 갖춘다면 누구보다 뛰어난 국제무역사무
원이 될 것이고 자신있습니다,

기타
특이사항

∙ 면접관분들이 인상도 좋으셨고 최대한 지원자들의 긴장을 풀어주기 위해 노력하셨습니다. 그래서 면접 
분위기가 전혀 살벌하지 않고 편안했던 것 같습니다, 

대학명 학과(부) 에너지자원공학과

면접일시 2019년 11월 21일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 생기부를 기반한 지원동기,고교생활,학업계획

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 강당> 대기실>면접실>귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 이내

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 간단한 자기소개를 해보세요.

안녕하십니까. 저는 미래를 이끌어갈 신재생 에너지처럼 한국 해양대학교의 미래를 이끌어 나가고 싶
은 장수정입니다.

■ 에너지 자원공학과를 지원하게 된 동기가 무엇입니까?

에너지에 대해 관심을 가지게 된 큰 동기는 2017년 수능 연기 사건 때문이었습니다. 오빠가 그 수능
을 쳤던지라 수능 연기는 저에게도 큰 사건이 었습니다. 단순히 지진이라고 해서 자연재해 때문이라
고 생각했지만 나중에 발생 원인이 지열 발전 때문이라는 것에 놀랐습니다. 이 때문에 우리 삶을 편
하게 하기 위한 발전이 정도를 지나치게 되면 악영향으로 다시 되돌아온다는 것을 깨닫게 되었고 이 
문제를 찾아보면서 지열 발전뿐만 아니라 다른 에너지 자원에 관한 관심이 커지게 되어 에너지 자원
공학과에 지원하게 되었습니다.

■ 에너지 자원공학과를 알게된 동기가 있을 까요?

  대입 멘토링에 참여하게 되었는데 에너지 자원 공학과에 진학 중인 선배의 조언과 소개를 통해서 
에너지 자원 공학과에서 공부하고 싶다는 생각이 들었습니다.

■ 고교생활중에 리더쉽을 발휘했던 경험을 말해보세요.

제가 반장이나 부반장을 해본 적이 없었던지라 화학동아리(chempia)에서 동아리부장으로서 의견을 
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모으는 것보다 의견을 내는 것에 익숙해 있었기 때문에 친구들이나 후배들의 의견을 모으기가 어려
웠습니다. 특히 학술탐방을 가기로 했을 때 양쪽의 의견이 달라서 난처해진 적이 있었습니다. 그래도 
동아리 지원금이나 거리 상까지 고려해서 근처에 있는 해양대학교을 가자고 설득을 했고 받아들려 
진 적이 있습니다

■ 이 에너지 자원공학과에 와서 향후 학업계획이 어떻게 됩니까?

한국 해양대학교는 각각의 학과들이 따로 존재하는 것이 아니라 해양이라는 큰 틀 안에서 이루어지
기 때문에 다른 대학교와는 차별된 해양 실습선과 기자재를 이용한 해양 조사, 탐사 및 자료를 분석
하는 실험 실습이 강화되어 있다고 알고 있습니다. 그래서 1, 2학년 때에는 고등학교에서는 하지 못
했던 해양 실습을 하여 해양에 대한 지식을 쌓아가기 위해 노력할 것입니다. 3학년 때나 그 후에는 
한국 해양대학교에서 하는 산업체 실습을 하여 현장감을 유지할 것이고 신재생 에너지 발전 설비 자
격증이나 에너지 관리 기능장 등을 따서 나중에 에너지 관련 기업이나 업체에 지원하기 위한 기반을 
다지고 싶습니다.

■ 알고 있는 기업이 있을 까요?

한국전력공사나 이 주변에 있는 많은 공기업들이 있다고 알고 있습니다.

기타
특이사항 ∙ 꼬리 질문을 많이 하심

대학명 학과(부) 해양신소재융합공학과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성면접)

문 항 유 형 ∙ 생활기록부 참고 안 함 거의 공통질문

면 접 절 차 ∙ 미디어 홀 집합 ⟶ 과별 대기실 ⟶ 면접실 ⟶ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기 약 50분~2시간, 면접 시간 10분

유 의 사 항 ∙ 교복, 사복 둘 다 입고 가도 됨 교복 입어도 학교 마크 가림, 학과에 대해 많이 알아볼것

질문과 
답변
요약

■ 자기소개랑 지원동기 함께 말해주시겠어요?

■ 신소재 공학과에서 배우고 싶은 과목이 있나요?

제가 대학커리큘럼을 홈페이지 들어가서 찾아보았는데 어떤 과목이 개설되어있는지 알 수 없었어서 
정확한 과목명은 잘 모르겠습니다. 하지만 물리, 화학, 수학 위주의 과목을 심화, 응용하여 배우는 것
으로 알고있고, 고교활동을 하면서 수학, 과학 과목은 흥미롭게 공부하였기 때문에 신소재 공학과에
서 배우는 과목과 저의 적성도 잘 맞을 것 같습니다. 비록 제가 지금은 답변드리지 못했지만 입학시
켜주신다면 무엇을 배우고 싶은지 더 탐색하고 알아나가고싶습니다. (대답은 이렇게 했었는데 한국해
양대학교 홈페이지에 커리큘럼이 제시되어있었고, 본인이 모바일 버전으로 접속하였어서 찾지 못하였
음)

■ 신소재 공학과에서 배우는 내용이 고등학교에선 어떤 과목이 연관이 있는지 알 수 있을까요?

물리, 화학처럼 과학 과목이 연관이 깊은 걸로 알고 있습니다. 그 중에서도 화학 과목과 더 가까운 
것으로 알고있습니다.

■ 학과에 들어와서 이루고 싶은 것 두가지만 말씀해주세요

첫 번째로는 신소재 분야에서 선한 영향력을 끼치는 사람이 되고 싶다는 것입니다. (나의 롤모델이 
한 일과 내가 하고싶은 일을 연관 지어 이유 설명함) 두 번째로는 학업적인 분야에서 성공을 쟁취하
고 싶다는 것입니다. (배우고 싶은 것을 연관 지어 이유를 설명함)

■ 10년 뒤 본인의 모습은 어떨 것 같나요?

■ 리더십을 발휘한 경험이 있나요?

■ 가장 기억에 남는 학교 활동이 무엇인가요? (수학, 과학 활동 관련해서)
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■ 진출해보고 싶은 분야가 있나요?

제가 사실 신소재 분야에 대해서 알게 된지가 얼마 안되어서 많은 분야를 알지는 못하는데, 하고 싶
은 걸 뽑자면 반도체 분야 쪽으로 진출 해 보고 싶습니다. 

기타
특이사항

∙ 13명 중 12번 째로 면접을 보았기 때문에 대기시간이 정말 지루했음 책이라도 들고 오는게 좋을 것 같
다는 생각이 들었음

∙ 첫 면접이라 너무 긴장해서 대답을 제대로 못했는데 그래도 당황한 기색을 보이지 않고 밝은 미소를 띠
고 답한게 활발해보여서 플러스 요인이 된 것 같음

∙ 성적 비중이 조금 있는 전형이기 때문에 본인의 성적이 조금 부족하다 싶으면 과하다 싶을 정도로 많이 
준비해가는게 좋을 것 같음 가면 대기실에서 면접준비책자 들고 보고있는 지원자들이 있어서 심리적으
로 위축될 수도 있음

∙ 수험표랑 신분증 꼭 들고가는게 맞긴한데 실수로 안 들고가도 학교 측에서 서류절차 걸쳐주니까 너무 
겁먹지 않아도 괜찮음

∙ 생각보다 일상적이고 가벼운 질문 많이 함 ex) 좋아하는 과목 뭐에요?, 취미가 뭔가요?

대학명 학과(부) 해양행정학과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접자3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 전공적합성, 발전가능성)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒대기실2⇒면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 수험표, 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 해양대학교 해양행정학과를 지원하게 된 경로는 무엇입니까?

답변1 : 저는 해양수산부에 종사하기 위한 지식과 자질을 배우기 위해 한국해양대 해양행정학과에 지
원했습니다. 몇 년 전만 해도 저는 해양에 관심이 없었습니다. 하지만 후쿠시마 원전 오염수 문제와 
선박의 대기오염 문제에 대해 알게 되면서 해양 문제는 우리의 삶과 떨어진 것이 아니라고 깨닫게 
됐습니다. 해양과 관련해서 많은 사회적 문제들이 있었고 많은 사람들이 제도적인 개선을 원하고 있
다는 것을 알게 됐습니다. 그래서 저는 우리나라에서 일어나는 해양문제를 해결하고 바다를 보호하는 
역할을 하고 싶어졌습니다. 그러기 위해서는 일반 행정법 뿐 아니라 해양행정에 대해서도 알아야 한
다고 생각하여 해양행정학과에 지원했습니다

■ 질문2：해양대학교에 들어오면 무엇을 하고 싶나요?(학업계획)

답변3 : 기초적인 행정지식에 대해 배우고 ‘해오라기‘라는 동아리에 가입하여서 실질적인 공직에 가
기 위한 발판을 만들고 싶습니다.

■ 질문3 : 동아리 활동을 하면서 책을 많이 읽었을 것 같은데 가장 인상 깊게 읽은 책이 무엇인가요?

  답변3 : 동아리활동을 하면서 읽은 책은 아니지만 가장 인상 깊게 읽은 책에 대해 말씀 드리겠습니
다. 저는 인 권 수업이라는 책을 인상 깊게 읽었는데요, 이 책을 읽고 인권은 추상적인 것이 아니라 
우리 삶 곳곳에 필요한 것이고 학교에서 학생의 인권 뿐 아니라 교사의 인권도 중요하다는 것을 깨
닫게 해준 책입니다. 저는 학생의 권 리에 대해서만 생각했었는데 책에서는 먼저는 교사의 인권이 

■ 질문3-1 : 학생이 생각하는 선생님은 어떤 분인가요?

  답변3-1 : 저는 지식 뿐 만 아니라 앞으로 살아갈 때 마음가짐 또한 가르쳐 주시는 분이라고 생각
합니다. 

■ 질문4 ：해양대학교에 대해 조사 했을 때 어떤 부분을 배우고 싶었나요?

답변5 : 행정학원론과 행정법 해양 환경 행정론등에 대해 자세히 배우고 싶었습니다.

■ 질문5：마지막으로 하고 싶은 말이 있나요?

답변6 : 저의 좌우명은 ‘사람은 만들기에 달려있다‘입니다. 사람은 누구에게 무엇을 어떻게 배우느냐
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대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 02일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 개별면접(2 : 1)
∙ 면접관 2명 지원자 1명

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실>면접실>귀가

면 접 시 간 ∙ 대기실 1시간 30분 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 학교 언급x , 부모직위 언급x

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 한동대에 지원하게 된 동기는?

답변1 : 고등학교 1학년 때 까지는 들어보지도 못한 학교라서 관심이 없었는데 2학년 때 부모님의 
추천과 담임선생님의 입시설명으로 관심을 가지게 되었습니다. 지원하게 된 가장 큰 이유는 한동대학
교가 다른 일반대학교와 달리 무전공 무학과 입학이라는 부분이었습니다. 갓 고등학교에 졸업한 학생
들이 전공탐색의 기회를 가지고 2학년 때는 성적과 관계없이 자신이 원하는 전공을 가질 수 있어서 
좋은 학교라 생각이 되었습니다. 또한 체계적인 교환학생 프로그램도 인상적이었습니다. 평소 교환학
생 프로그램에 관심이 있던 저에게는 학업 향상, 인턴 및 연구 연계는 물론 문화체험 및 여행 등을 
교환학생 프로그램으로 할 수 있다는 것이 저의 관심을 끌었습니다.

■ 질문2 : 사회에 나가서 ‘사회적 약자’를 돕는다고 하였는데 ‘사회적 약자’가 누구를 의미하는지?

답변2 : 저가 이 자소서를 적을 때 사회적 약자는 주변에 힘들고 남의 도움이 필요한 사람을 의미하
고 적은 것 이였습니다. 거창하게 건강복지센터를 만드는 것이 아니라 소소하지만 주변 사람들에게 
따뜻한 손길을 제공할 수 있는 일들을 사회에서 해나가고 싶습니다.

■ 질문3 : 과학 동아리 활동에서 로켓 발사체 실험을 하였는데 로켓연료를 만드는 과정에서 쓰인 화학식
과 실험이 위험한 이유에 대해 말해주세요

답변3 : 로켓 연료는 소르비톨과 질산칼륨 또는 다른 설탕 등을 넣어서 용융시켜 만듭니다. 질산칼륨
을 용융시키는 과정에서 좀 독한 냄새가 나기도 합니다. 또한 NH2NH2라는 하이드라진 연료가 있는
데 질소 한 개와 수소 두 개가 결합한 뒤에 이것이 한번 더 결합된 구조인데 상온에서는 거의 액체 
상태로 존재합니다. 이 물질 또한 독성이 매우 강하고 증기는 피부나 점막, 호흡기 등에 좋지않아 위
험한 실험입니다.

기타
특이사항 ∙

대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(예비39번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동G-IMPACT인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명- 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

에 따라 만들어 진다고 생각합니다. 저는 해양대학교에서 저를 만들어 후에 다른 누군가에게 도움을 
주는 사람이 되고 싶습니다.

기타
특이사항
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면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10~15분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 사복

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 한동대학교에 지원하게 된 이유와 앞으로의 계획은?

답변1 : 작은 나비의 날개 짓이 큰 폭풍을 이루듯 저의 작은 움직임이 한동대의 슬로건인 why not 
change the world처럼 세상을 바꾸고 싶은 한동대의 지원자입니다. 저는 약품 연구원이 되어 열악한 
환경에 사는 사람들을 위해 약품을 개발하는 것이 목표입니다. 저에게 봉사란 다양한 경험과 체험이 
바탕이 되어 다른 사람을 이해하고 공감하며 돕는 것입니다. 그래서 다양한 경험과 체험을 할 수 있
고 약품 연구원이 될 수 있는 생명과학을 전공 할 수 있는 한동대에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 전학을 갔는데 전학을 결심하게 된 이유는?

답변2 : 제게 가장 힘들었던 것은 전학을 결심했을 때입니다. 항상 새로운 친구와, 새로운 환경에 적
응 해 나가나는 것은 두려웠습니다. 하지만 저는 의료 봉사라는 명확한 목표가 있었기 때문에 전학을 
가기로 결정했고, 좋은 친구들과 선생님을 만나 항상 새로운 것에 대해 자신 없는 저를 바꿔나가고 
이러한 상항을 극복해 나갔습니다. 이를 통해 의료 봉사를 하면서도 언제나 새로운 환경과 새로운 사
람들을 만나더라도 어떤 상황에도 적응 해 나갈 수 있을 것입니다.

■ 질문3 : 만약 전학을 망설이는 친구가 있다면 그 친구에게 해줄 조언은?

답변3 : 전학을 결심하게 되는 것은 쉽지 않은 결정이라고 생각합니다. 하지만, 분명한 목표가 있고 
그 목표를 이루기 위해 전학이 꼭 필요하다면 전학을 가는 것이 올바른 것이라고 생각합니다. 그래서 
아무 걱정하지 말고 꼭 목표를 위해 전학을 가서 새로운 환경에 잘 적응해 나가 목표를 이루었으면 
좋겠다고 조언해 주고 싶습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말은?

답변4 : 지금까지 열심히 해왔고 앞으로도 한동대에서 더 열심히 달려가고 싶습니다. 역경을 이겨내
고 피어난 꽃이 가장 아름다운 꽃입니다. 저는 지금까지의 역경을 잘 이겨내서 이제는 제 꽃을 피어
내기만 하면 되는데 이 꽃을 꼭 한동대에서 피우고 싶습니다. 한동대에서 저의 이러한 꿈을 이룰 수 
있도록 꼭 뽑아주시면 좋겠습니다. 감사합니다. 

기타
특이사항

∙ 예상치 못한 질문을 많이 함.
∙ 면접 대기실에서 면접 준비를 못함. 그래서 면접 번호가 뒷 번호면 읽을 책을 가지고 가는 것이 좋음

대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동G-IMPACT인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형(이라고 나와있었는데 공통 질문도 했음)

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 지참가능한 책은 성경책아니면 소설책ONLY

질문과 
답변
요약

■ 지원동기를 말해주세요

■ 국제변호사가 되고싶다고 하셨는데 구체적으로 어떤 분야에서 일하고 싶어요?

저는 국제분쟁을 다루는 사람이 되고 싶습니다.

■ 국제변호사는 국제분쟁을 다루는 사람이 아닌데?

답 : 국제변호사라는 명칭이 정식으로 존재하는 것이 아니라는 것을 알고 있습니다. 그러나 사람들이 

일반적으로 국제 변호사라는 말을 쓸 때에는 주로 국제분쟁을 다루는 사람을 의미하기 때문에 국제 
변호사라는 용어를 사용 했습니다.
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■ 국제 변호사가 되기위한 중요한 자질 두 가지를 말해보세요

첫 번째는 이해라고 생각합니다. 어느 입장에 서든지 다른 사람이 어떤 주장을 하고있는지 파악하고

있어야 하며 그 주장의 근거가 무엇인지 알아야 우리측의 주장도 조금 더 논리적으로, 구체적으로 주
장할 수 있다고 생각하기 때문입니다. 
두 번째는 다른 방향에서도 생각해 볼 수 있는 넓은 시각이라고 생각합니다. 국젭분쟁은 한가지 분야
가 아닌, 여러 가지 분야가 복합적으로 엮어져있는 분쟁이기 때문에 여러 가지 측면들을 함께 고려할 
수 있는 시각이 필수적이라고 생각합니다.

■ 그럼 그 이해를 적용시켜서 일본이 독도가 자기땅이라고 주장하는 이유를 이해해보세요

사실 독도 영우권 분쟁같은 경우에는 양국간의 역사해석에 차이가 있다고 생각합니다. 한국은 은주시

청합기, 태정관지령, 돗토리번 답변서(이건 중학교때 성신제 선생님께서 외워두라고 하셨는데 감사합
니다 ㅜㅜ)와 같은 역사적인 자료들을 가지고 독도를 한국의 영토라고 주장하고 있고, 일본의 경우에
는 일제 강점기 이후 독도는 한국으로 반환되지 않았다는 점을 근거로 독도가 일본의 영토라고 주장
하고 있습니다. 또한 독도 영유권에 관한 문제는 문화의 일부인 교육의 힘도 크게 작용한다고 생각합
니다.

■ 우리나라도 독도가 한국의 것이라고 교육을 받아서 그렇게 생각하는 것일 수도 있죠 허허~

그래서 저는 고등학교 시절에 제가 가지고 있는 생각이 옳은 방향인지, 다른 사람의 주장에서 배울 

점은 무엇이 있는지 발견하려 항상 노력하였습니다. 그리고 기회가 된다면 한동 대학교에서 여러나라 
친구들과 한께 소통하며 시각을 키워나가고 싶습니다.

■ 자 그럼 테스트를 하나 해 볼까요? 우리나라의 출산율이 점점 낮아지고 있어서 50년 후면 지금 군대

를 가는 사람에 반도 안되는 사람이 군대를 간다고 해요. 이런 상황에서 여자가 군대에 가는 것에 대
하여 찬성과 반대 입장을 근거를 들어 설명해주세요~

 (아....내후년에 뵈요 교수님^^^^^^^^^)사실 이 주제에 대하여 평소에 깊게 생각해본 적은 없지만, 제

가 볼 때에 이 주제는 성별에 따라서 찬반이 갈리는 주제인 것 같습니다. 여성의 군대에 대하여 찬성
하는 입장에서는 한 나라의 국민이라면 국방의 의무를 지켜야 할 필요가 있다며 찬성할 것입니다. 반
면 반대하는 입장은 대부분 여성들 일 것 같은데, 유리천장이라는 말이 남아있듯이 아직 사회적으로 
해소되지 않은 불평들을 근거로 들어 반대할것입니다.

■ 그럼 학생입장은요?

아직 자세히 생각해 본 적이 없습니다

■ 지금 정해서 말해보세요

사회적으로 해소되지 않은 불평등이 해소된다면 여성이 군대를 가는 것이 공평하다고 생각합니다.

■ 근데 유리천장은 상관없는 것 아닌가? 반대로 생각해보면 유리천장을 그대로 유지하고 여성이 군대를 

안가는 것이 괜찮다는 말이잖아

 (이 주제가지고 한 1분동안 토론했는데 기억은 자세히 안나고 그냥 내가 졌던것만 기억남) 제가 생각

이 조금 짧았던 것 같습니다.

■ 생각이 아니라 시간이 짧은거죠 허허

■ 마지막으로 할 말 있어요?

저는 저의 고등학교 3년이 매우 자랑스럽습니다. 모든 홀동 하나하나가 누군가가 시킨 것이 아닌, 제

가 호기심을 가지고, 제가 하고 싶어서 한 활동들이었기 때문입니다. 밀알이라는 기도모임을 통해서 
저의 신앙을 키우는 것은 물론이고, 다른친구들에게 하나님과 만날 수 있는 기회를 제공하기도 하였
으며 국제법에 관심을 가지고 디케라는 자율 동아리에서 여러 심화탐구를 진행하기도 하였습니다. 그
래서 한동대학교가 글로벌 리더를 배출하려는 학교임을 알았을 때 제가 참 ‘한동답다’라는 생각을 했
습니다. 한동대학교에서 ‘WHY NOT CHANGE THE WORLD?'라는 말을 실현하는, 한동대학교의 빛이 
되겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 수만휘에서는 면접분위기 되게 화기애애하다고 들었는데 면접도우미분들만 친절하시고 교수님들은 거의 
압박 면접에 가까웠음..(법학과 교수님이셔서 그런지 논리를 뿌리채로 흔드는 모먼트들도 있었음) 그리고 
생기부 자소서 하나도 안물어보고 모병제 징병제에 대하여 질문하심(이건 나중에 안 사실인데 우리 고사
실에 다른 친구들한테도 같은 질문을 했다고 하심)
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대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 02일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2인의 면접관과 한명의 피면접인

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 앞 대기 – 면접실 입장

면 접 시 간 ∙ 10분? 20분?

유 의 사 항 ∙ 기독교 학교라서 그런지 모두 환영해주시는 분위기 대신 질문은 살벌

질문과 
답변
요약

■ 한동대 지원동기?하고싶은 활동?

제 꿈은 정책결정자 입니다. 정책은 공공문제를 해결하기 위한 정부나 공공기관의 행동방침이라고 알

고 있습니다. 또한, 이 정책은 당위성, 미래지향성이라는 특징을 가지기 때문에 이러한 정책의 특성
을 가장 잘 나타내주는 정책이 사회적 약자를 보호해주는 정책이라고 생각합니다. 따라서 저는 커서 
사회적 약자를 보호해주는 정책을 고안하는 사람이 되고 싶습니다. 또, 한동대에는 다문화 학생 멘토
링 프로그램이 있는 것으로 알고 있습니다. 한동대에 입학하게 되면 제가 쌓은 지식을 이용해서 사회
적 약자에 포함되는 다문화 학생들을 위해 봉사하는 멘토링 프로그램에 꼭 한 번 참가해보고 싶습니
다.

■ 구체적으로 어떤 부서에서 일하고 싶나요??

영화 국가부도의 날에서 경제나 법 정보에 대한 비대칭성으로 인해서 많은 가정들이 해체되고 기업

들이 도산되는 상황을 보면서 이런 비대칭성으로 인해서 피해를 받는 사람들을 보호하는 것이 의미 
있는 일이라는 것을 알게 되었습니다. 그래서 한동대에서 경제나 한국법에 대해서 공부해서 경제적으
로 약자에 해당하는 사람을 도와줄 수 있는 부서에서 일하고 싶습니다.

■ 지금 사회적 약자를 위한 정책을 고안하고 싶다고 말씀하셨는데, 사회적 약자를 중심으로 하는 정책을 

펼치게 되면 국가의 발전성을 저해할 수 있는 가능성이 있다고 생각하지 않나요?

음,,그럴 가능성은 있다고 생각합니다. 하지만 나라의 발전 과정에서 사회적 약자에 해당하는 계층의 

사람들이 최소한의 삶을 보장받지 못한다면 발전에 있어 그 의미가 떨어진다고 생각합니다. 따라서 
국가의 발전이 조금 저해되더라도 사회적 약자들을 보호하면서 나라의 발전도 이루려는 노력이 필요
하다고 생각합니다.

■ 그렇다면 이렇게 사회적 약자를 도와주는 반면에 일반 계층의 사람들의 경쟁력 강화를 장려하는 분리

된 정책이 필요하다고 생각하지 않나요?

음,,저도 그렇다고 생각합니다. 우리 사회에서 대학을 지원할 때 장애인 전형이나 일반 전형이 따로 

두어 신체적이나 인지적 기능이 떨어지는 장애인들에게 어떤 배려를 해주는 것처럼 사람들의 경쟁력 
강화를 장려하는 반면에 사회적 약자를 도와주는 정책이 필요하다고 생각합니다.

■ 여기 보면 저소득층들을 위해 최저임금인상 등의 노력을 해야 된다고 적어 놨는데 이것에 대해서 말해

볼까요?

네 제가 저소득층들의 어떤 경제적인 최소한의 삶을 보장하기 위해서 최저임금인상 등의 노력을 해

야된다고 적어 놓은 것으로 기억을 하는데, 현재 문재인 정부에서 급격하게 최저임금을 인상함으로써 
중소기업이나 편의점의 사용자들이 경제적 부담을 느껴 실업률이 상승하는 역효과를 내고 있는 것으
로 알고있습니다. 하지만 이런 부분은 너무 급격한 인상이 이루어져서 사용자들의 경제적 부담이 한
꺼번에 늘었기 때문에 일어난 사태라고 생각합니다. 따라서 일정한 비율을 정해두고 점진적인 발전을 
지향한다면 이를 해결할 수도 있고 저소득층 노동자들의 경제적인 최소한의 삶도 보장할 수 있을 것
이라고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 나오고 나서 선배가 직접 기도해주심. 맛있는 음식들도 많이 주심
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대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 02일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> 면접실 -> 퇴실

면 접 시 간 ∙ 약 7분

유 의 사 항 ∙ 학생증 혹은 주민등록증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 한동대학교에 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

한동대학교에 입학하여 기독교적인 세계관을 바탕으로 중국을 탐구하고 싶어 지원하게 되었습니다. 
수업시간에 자율발표의 기사를 찾던 중 중국의 종교탄압에 관한 기사를 보게 되었습니다. 현재 중국
이 기독교를 점차 탄압한다는 사실을 알고 ~~ 이에 한동대학교에 진학해 UN에 들어가 세계 간의 
화합의 장을 만들어보고 싶습니다.

■ 왜 하필 중국이죠?

현재 우리는 G2시대를 살아가고 있습니다. 미국에 대해서는 알고 있었는데 ~~ 중국에 대해서는 잘 
몰랐어서 중국에 대해 깊이 공부를 하다보니 ~~~ 중국에 대해 깊이 탐구하고 싶어졌습니다.

■ 지금 UN에 들어간다면 무엇을 할 것 인가요?

UNESCO에 들어가 중국 소수민족의 문화에 대해 탐구하고 좋은 문화가 있으면 한국에 소개해 주고 
싶습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 02일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 효암채플(소집)- 면접대기실-면접-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험증 지참 교복착용 금지!

질문과 
답변
요약

■ 질문1  : 한동대학교에 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

답변1  : 제가 한동대학교에 지원하게 된 이유는 일단 1학년 때 무전공 무학과제도를 통해 제 진로를 
좀 더 탐색해보고 제 진로에 대해 더 확신을 가질 수 있을 것 같았습니다. 그리고 한동대 슬로건인 
‘Why not change the world' 와 ’배워서 남주자‘ 가 의약품 개발가가 질병으로 고통받는 사람들에게 
행복을 되찾아주고 싶다는 제 비전과 정말 비슷하다고 느꼈고 저의 이러한 비전이 한동대학교의 교
육을 통해 더욱 명확해지고 실제로 실행되도록 배울 수 있다고 생각하여 한동대학교에 지원하게 되
었습니다.

■ 질문2  : 어려운일이 생기면 어떻게 대처하나요?
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답변2  : 가족이나 친구에게 조언을 듣는다고 함

■ 질문3  : 유전자 재조합 기술로 복합부위통증증후군을 어떻게 치료해야할까?

답변3 :  모르겠다고 하자 힌트를 주심 (정상인과 다른 돌연변이 A,B,C를 가지고 있다) 그래서 돌연
변이 A,B,C를 제한효소로 잘라내고 정상인의 DNA를 잘라서 연결효소로 붙이면 될거 같다고 답함

■ 질문4  : 가장 행복했던일과 슬펐던일을 말해보세요.

행복했던일은 신앙적인 답변을 했고 슬펐던일은 딱히 별로 없었는데 열심히 공부했는데 성적이 안올
랐을 때 조금 힘들었다고 함.

■ 질문5  : 마지막으로 하고 싶은말이 있나요?

일단 오늘 이렇게 좋은 분위기에서 면접해주셔서 정말 감사합니다. 저는 한동대의 기독교정신을 바탕
으로 한 교육을 통해 세상을 변화시키는 지도자를 양성한다는 교육이념이 정말 제가 원하던 것이고 
또 제게 필요한것이라고 생각합니다. 저는 꼭 한동대에 입학하여 세상을 변화시킬 수 있는 사람으로 
성장하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 완전 좋은 분위기 속에서 긴장을 다 풀어주셔서 정말 걱정할 필요가 없다.
∙ 기독교라면 자신의 신앙에 대한 답변도 조금 필요할 수도 있다.
∙ 교수님과의 거리가 팔 뻗으면 닿을 거리다.

대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 01일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 생기부 기반

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 한동대는 처음이예요?

아니요 이번이 두번째입니다

■ 언제 처음 오셨어요?

지임팩트 캠프때 왔습니다

■ 학교 오니깐 어때요?

학생들이 다 웃고 행복해 보여서 보기 좋습니다

■ 네에 이제 면접 시작할께요 (타이머 시작) 지원동기 말씀하주세요

네 저는 무학과 무전공 시스템이 좋았습니다. 광고기획자란 한 분야에만 공부하는 것이 아닌 여러 분
야를 공부하여 폭넓은 지식과 창의력을 쌓아야 한다 생각합니다. 또한 저는 한동대의 인성을 중요시
한다는 점에서 마음에 들었습니다. 사랑 봉사 나눔이라는 교훈이 있다 들었습니다. 저는 광고의 탄탄
한 지식뿐만 아니라 인성도 공부하여 인성적으로도 완벽한 광고기획자가 되고 싶습니다.

■ 어떤 분야의 광고를 만들고 싶으세요?

저는 물로 한 기업의 훌륭한 일꾼으로서의 광고기획자도 좋지만 저는 가난하고 살기 힘든 어린아이
들의 현실을 알리는 그런 목마른 사람들에게 한잔의 물같은 광고를 만들고 싶습니다

■ 광고쪽으로 어떤 회사에 들어가고 싶으세요

아 저는 코바코라는 광고회사를 압니다. 이 회사는 광고업체에게 광고를 의뢰하는것 뿐만 아니라 광
고를 만든다고 알고 있습니다. 그래서 저는 그런 다양한 광고를 만들고 체험하면서 풍부한 경험이 있
고 창의적인 광고기획자가 되고 싶습니다

■ 자신이 본 광고중에 가장 인상깊은 광고는 무엇인가요?

저는 자율동아리 CDS 라는 광고기획 동아리를 창설하여 활동하였습니다. 그중 롤모델을 찾자라는 주
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제를 가지고 활동을 한적이 있습니다. 저는 광고 천재 이제석님에 대해 알게 되었습니다. 그 작품중 
권총과 공장의 꿀뚝에 나는 연기 와 합쳐져서 그 의미가 공장의 대기오염이 60만명의 인구를 사망케 
이를 수 있다는 의미를 담고 있다는 것을 알게 되었습니다. 저도 이런 참신하고 기발한 광고를 만들
어 우리나라뿐만 아니라 세계 사람들의 생각과 행동에 영향력을 끼치는 광고기획자가 되고 싶습니다.

■ 유해환경 감시단 활동을 하였네요 이거이 무엇이고 어떤 활동으로 학생들을 도왔는지 말씀해 주세요

유해환경 감시단을 하면서 주변 유해업소를 지도에 표시하여 학생들에게 주의를 주었습니다. 또한 유
해업소에 들려 청소년에게 담배니 술을 팔지말라는 포스터를 나눠주며 캠페인을 열었습니다.

■ 그럼 업소에 있으신 분들의 반응은 어땠는가요?

저도 처음에 무서웠는데 친구와 함께 나쁜 의도는 가지지 않고 그저 청소년들을 돕자는 캠페인이라
고 설득하자 잘 받아들어주신것 같습니다.

■ 국어와 영어교과목 성적이 좋은데 어떻게 공부하셨나요?

네에 저는 다른 친구들에 비해 외국인들과 소통하고 대화하는 기회가 잦았습니다. 그래서 영어에 자
신이 생기고 흥미가 생겼습니다. 하지만 이것이 부담감으로 변하고 주변사람들에 기대에 맞는 성적이 
안나오면 어떻하지 두려웠습니다. 저는 이 불안감이 없어질때까지 공부를 하였던 것 같습니다. 그래
서 영어 성적이 향상 유지 될수 있었던 것 같습니다.

■ 우리 학교는 공동체 활동이 대부분인데 어떻게 생각하는지?

그럼 제가 살면서 가장 중요하게 생각하는 가치는 협력과 소통입니다. 제가 멘티멘토링 프로그램을 하면
서 협력에 대해 알수 있었습니다. 개인만이 가지고 있는 가치가 아닌 이것을 함께 공유하고 응용하면서 
저에게 더 맞는 가치와 공부방법을 알수 있었습니다. 그래서 저는 협력이 정말 중요하다 생각합니다.

■ 우리 학교는 술문화가 많이 없는 편인데 어떻게 생각하세요?

 (당황) 저는 괜찮습니다. 술을 해본적이 없어서.....

■ 면접관님들이 웃으면서 고등학생이 술을 마셔볼리가 있겠나 허허허 무교시네요. 한동대는 기독교 성향
이 깅한 편인데 어떻게 생각하는지?

저는 지임팩트 활동에 참여한적이 있습니다. 거기에서 많은 사랑과 응원을 받았습니다. 제가 만약 한
동대에 들어가게 된다면 하나님께 기도하고 사랑받는것을 나눠주는 학생이 되고싶습니다.

■ 부회장으로써 활동을 했네요 자신을 평가한다면?

저는 처음에는 부족한 리더였습니다. 하지만 친구들과 함께 소통하고 합의(기억이 안남)

■ 네 마지막으로 하고 싶으신 말있으시면 해보시겠어요?

네에 광고기획자란 창의력 시람들과의 소통 능력 그리고 다양한 분야에 관심을 갖는 체험적 경험이 중요
하다 생각합니다. 저는 이 세가지를 학생회, 자율동아리 장 그리고 꾸준한 봉사활동으로 이 세가지 자질
을 알 수 있었습니다. 제가 만약 이 능력과 경험을 대학생활을 통해 향상시킨다면 세계광고계열에 태극
기를 빛내는 광고기회자가 될수 있다 자신합니다. 그 길을 한동대에서 시작하겠습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접 대기실에 들어갈때 교수님 두분이시랑 학생분 2분이서 번갈아가면서 봐주셨어요. 만저 면접 번호 
순서대로 앉히고 주의사항 전달받았어요. 정말 아무것도 할수 없다라고... 소설책, 성경책,민증, 수험표 빼
곤 아무것도 할수 없어요. 잎에는 음류스랑 물이 준비되어있어서 목 축일수 있고, 화장실도 갈수 있어요! 
저는 한번에 도우미분이랑 우르르 갔어요!! 저는 면접 대기번호가 12번이라 기다리는 시간이 상당했어요 
..한 2시간30분은 기다렸던것 같아요. 저는 기다리는동안 혼자 예상 질문 답변하면서 기다렸어요. 지금와
보니 시간 정말 빨리 간것 같아요! 그리고 제 차례가 되면 도우미 분들이 불러요. 바로 면접하러 들어가
는것이 아니라 앞에 잠깐 앉아있다가 안에서 끝나고 나오면 한 30초 정도 기다렸다가 들어갔어요. 기다
리는동안에도 도우미분들이 긴장 풀어줄려고 게속 응원해주셨어요! 안에 들어가면 생각보다 따뜻해서 좋
았어요!밖에는 쪼금 추웠거든요 .. 안에 남자 교수님 두분이 상냥하게 맞이해주셨어요!! 

대학명 학과(부) 전 모집단위

면접일시 2019년 11월 02일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 한동인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2인의 면접관과 한명의 피면접인

평 가 내 용 ∙ 학업적성평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 앞 대기 – 면접실 입장
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면 접 시 간 ∙ 10분? 20분?

유 의 사 항 ∙ 기독교 학교라서 그런지 모두 환영해주시는 분위기 대신 질문은 살벌

질문과 
답변
요약

■ 한동대 지원동기?하고싶은 활동?

제 꿈은 정책결정자 입니다. 정책은 공공문제를 해결하기 위한 정부나 공공기관의 행동방침이라고 알
고 있습니다. 또한, 이 정책은 당위성, 미래지향성이라는 특징을 가지기 때문에 이러한 정책의 특성을 
가장 잘 나타내주는 정책이 사회적 약자를 보호해주는 정책이라고 생각합니다. 따라서 저는 커서 사회
적 약자를 보호해주는 정책을 고안하는 사람이 되고 싶습니다. 또, 한동대에는 다문화 학생 멘토링 프
로그램이 있는 것으로 알고 있습니다. 한동대에 입학하게 되면 제가 쌓은 지식을 이용해서 사회적 약
자에 포함되는 다문화 학생들을 위해 봉사하는 멘토링 프로그램에 꼭 한 번 참가해보고 싶습니다.

■ 구체적으로 어떤 부서에서 일하고 싶나요??

영화 국가부도의 날에서 경제나 법 정보에 대한 비대칭성으로 인해서 많은 가정들이 해체되고 기업
들이 도산되는 상황을 보면서 이런 비대칭성으로 인해서 피해를 받는 사람들을 보호하는 것이 의미 
있는 일이라는 것을 알게 되었습니다. 그래서 한동대에서 경제나 한국법에 대해서 공부해서 경제적으
로 약자에 해당하는 사람을 도와줄 수 있는 부서에서 일하고 싶습니다.

■ 지금 사회적 약자를 위한 정책을 고안하고 싶다고 말씀하셨는데, 사회적 약자를 중심으로 하는 정책을 
펼치게 되면 국가의 발전성을 저해할 수 있는 가능성이 있다고 생각하지 않나요?

음,,그럴 가능성은 있다고 생각합니다. 하지만 나라의 발전 과정에서 사회적 약자에 해당하는 계층의 
사람들이 최소한의 삶을 보장받지 못한다면 발전에 있어 그 의미가 떨어진다고 생각합니다. 따라서 
국가의 발전이 조금 저해되더라도 사회적 약자들을 보호하면서 나라의 발전도 이루려는 노력이 필요
하다고 생각합니다.

■ 그렇다면 이렇게 사회적 약자를 도와주는 반면에 일반 계층의 사람들의 경쟁력 강화를 장려하는 분리
된 정책이 필요하다고 생각하지 않나요?

음,,저도 그렇다고 생각합니다. 우리 사회에서 대학을 지원할 때 장애인 전형이나 일반 전형이 따로 
두어 신체적이나 인지적 기능이 떨어지는 장애인들에게 어떤 배려를 해주는 것처럼 사람들의 경쟁력 
강화를 장려하는 반면에 사회적 약자를 도와주는 정책이 필요하다고 생각합니다.

■ 여기 보면 저소득층들을 위해 최저임금인상 등의 노력을 해야 된다고 적어 놨는데 이것에 대해서 말해
볼까요?

네 제가 저소득층들의 어떤 경제적인 최소한의 삶을 보장하기 위해서 최저임금인상 등의 노력을 해
야된다고 적어 놓은 것으로 기억을 하는데, 현재 문재인 정부에서 급격하게 최저임금을 인상함으로써 
중소기업이나 편의점의 사용자들이 경제적 부담을 느껴 실업률이 상승하는 역효과를 내고 있는 것으
로 알고있습니다. 하지만 이런 부분은 너무 급격한 인상이 이루어져서 사용자들의 경제적 부담이 한
꺼번에 늘었기 때문에 일어난 사태라고 생각합니다. 따라서 일정한 비율을 정해두고 점진적인 발전을 
지향한다면 이를 해결할 수도 있고 저소득층 노동자들의 경제적인 최소한의 삶도 보장할 수 있을 것
이라고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 나오고 나서 선배가 직접 기도해주심. 맛있는 음식들도 많이 주심

대학명 학과(부) 항공기계학과

면접일시 2019년 10월 20일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 각조 5명 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실→대기실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 개인당 5분

유 의 사 항 ∙ 올바른 자세 유지, 단정한 옷
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질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 다문화 사회 장단점

답변1 : 다양한 문화의 접근이 용이하고 이해하지 못했던 문화를 배우게 되면서 더 쉽게 그 문화에 
다가갈 수 있게

되었지만 문화적 차이가 발생하고, 차별이 발생할 수 있다고 생각한다. 그러나 이는 문화 상대주의적 
관점을

가지고 대한다면 해결 될 수 있다고 생각한다.

■ 질문2 : 생기부 장래희망 사유란에 부모님 영향이라 적었는데 혹시 부모님이 항공쪽에 일하시는가?

답변2 : 항공쪽은 아니지만 선박 쪽에서 설계를 하시기에 어릴때부터 이해하지는 못했지만 부모님이 
프로젝트 하는 것들을 자주 보았다

■ 질문3 : 이 학과에 오기 위해 한 동아리는?

답변3 : 항공과 드론이다. 드론은 원리는 다르지만 뜬다는 명목은 같기 때문에 3학년 때 드론 동아리
를 했다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 항공운항학과

면접일시 2019년 10월 20일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접/ 지원자 5명, 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 자기소개와 지원동기 말해주세요. 

파일럿이 저의 삶의 목전이 된 지원자 000입니다. 저는 미래에 저가 가질 직업에 책임감과 자부심을 가
지며 일을하고 싶습니다. 이러한 저의 직업적 가치관과 적합하다고 생각하는 직업이 파일럿이라 생각하여 
이에 꿈을 꾸기 시작했습니다. 파일럿이 되고자 하는 열정으로 책임감과 리더십이라는 역량을 키우고자 
노력해왔습니다.
이젠 세계적으로도 인정받고 있는 한서대학교 항공운항학과에 입학하여 실력있는 조종사가 되고싶습니다.

■ 출산율 저하와 노령인구 증가에 따른 사회 변화 모습과 이에 대해 국가가 해결해야 할 점을 말해보세요.

저는 출산율 저하와 노령인구 증가에 따른 사회 변화 모습을 몸소 느낄 수 있었습니다. 제 주변의 초
등학교나 중학교들을 페교 위기에 놓여져있고 노인분들께서 생계 유지를 위해 일을 하고 계시는 모
습들을 보았습니다. 먼저 저출산 부분에서 보면 기존의 저출산 정책이 실패한 이유는 국가가 너무 보
육에만 초첨을 두었다고 생각합니다. 그래서 국가가 청년들의 눈높이에 맞추는 정책을 마련해야한다
고 생각합니다. 그리고 고령화사회를 위기가 아닌 기회를 삼기 위해서는 어린아이부터 장년층 노년층
까지 세대가 함께 어울려질 수 있는 사회를 마련해야한다고 생각합니다. 

■ 동아리 활동 중에 물리탐구부에 대해 이야기 해보세요,

물리탐구부 시간에 중력가속도를 측정하는 실험을 했습니다. 아두이노와 포토인터럽터를 이용하여 만
든 중력가속도 측정장치에서 측정한 값과 지구과학 시간에 배운 단진자 운동 주기식을 이용하여 측
정한 값을 비교해나갔습니다. 데이터를 분석하고 비교해본 결과 실제 중력가속도 값과 근접한 값을 
이끌어낼 수 있었습니다. 이렇게 친구들과 직접 탐구 동기를 가지고 실험을 하며 결과를 도출해내는 
과정을 통해 탐구를 하는데 흥미를 느낄 수 있었습니다. 또한 이러한 경험이 앞으로 다양한 주제를 
가지고 탐구하고 싶다는 열정을 주었습니다.

기타
특이사항

∙ 생활기록부, 예상문제를 꼼꼼히 보고 오세요 
∙ 예상 질문1개, 생활기록부 비교과 영역 질문2개로 이루어져 있음
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대학명 학과(부) 항공서비스학과

면접일시 2019년 10월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접 - 지원자 5명 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 인성, 지원동기, 학업계획, 전공적합성

문 항 유 형 ∙ 일반 항공서비스학과 기출문제

면 접 절 차 ∙ 대강당-대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항

∙ 홈페이지에 예상 질문 참고해서 미리 답변 생각해놓기
∙ 면접 보기 직전 제비뽑기로 큐시트 뽑는데 면접 들어가서 교수님이 보라고 하기 직전까

지 절대 보면 안됨. 이 질문은 홈페이지에 올려져 있는 예상 질문이 대부분임. 물론 없는 
것도 있음. 그래도 대부분 다 일상 질문이니까 너무 걱정하지 말고 시사 질문은 전혀 없
음. 

∙ 선배들이랑 교수님 모두 잘 웃어주고 지원자 긴장 풀어주려고 노력하심. 면접 분위기도 
좋으니까 긴장하지 말고 자신감 있게 잘 웃고 대답 크게 잘하면 됨.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개

 ‘남을 행복하게 하는 것은 향수를 뿌리는 것과 같다.’ 이 말의 속뜻은 향수를 뿌리는 자에게도 향기가 

묻어난다는 것입니다. 저는 4년간 도서관에서 아이들에게 영어책을 읽어주고 그와 관련된 여러 가지 
활동을 하는 영어 스토리텔링 봉사활동을 했습니다. 활동을 하며 아이들이 즐거워하는 모습을 볼 때
면 늘 뿌듯했고 자그마한 나눔에 대한 가치를 느낄 수 있었습니다. 호남대학교에 입학하여 잔향이 오
래 남는 향수 같은 사람으로 성장해나가고 싶습니다.

■ 질문2 : 승무원이 되었을 때 승객이 긴장한 모습을 보인다면 어떻게 대처할 것인가

저는 승객에게 따뜻한 말을 건네며 대화를 시도해 볼 것입니다. 제가 지금 면접을 보면서 긴장을 많

이 했는데 교수님께서 이렇게 먼저 웃으면서 저희에게 말을 건네주시니까 저도 긴장이 많이 풀어진 
느낌을 받았습니다. 제가 승무원이 되었을 때 교수님처럼 승객에게 먼저 따뜻한 미소와 함께 긴장하
지 말라는 말을 건넨다면 승객도 긴장을 풀 수 있을거라 생각합니다.

■ 질문3 : 가장 친한 친구 또는 좋아하는 친구를 소개해보세요.

제 가장 친한 친구는 고등학교를 입학하고 3년 동안 같은 반을 하며 가장 가깝게 지내고 있는 친구

입니다. 제가 고민 상담을 할 때 이 친구는 제 이야기를 끝까지 경청해주고 따뜻한 위로를 건네주었
습니다. 무작정 조언해주는 친구에게 고민을 털어놓았을 때보다 더 마음이 편안해지는 기분이 들었습
니다. 그래서인지 다른 친구들과 함께 이야기할 때보다 이 친구에게 더 마음이 가고 더 오래 친하게 
지내고 싶다는 생각도 든 것 같습니다.

■ 질문4 마지막 하고 싶은 말

우선 이렇게 면접을 볼 기회를 주셔서 정말 감사합니다. 저는 고등학교 3학년 때 ‘무궁에어’라는 가

상의 항공사를 브랜딩하여 졸업전시회에 출품한 적이 있습니다. 항공기 모형과 한복을 모티브로 한 
유니폼, 그리고 한국의 전통음식으로 만든 기내식을 미니어처로 제작했습니다. 이러한 결과물을 교외 
갤러리에 전시했고 도슨트로 활동하며 관람객들에게 항공사와 한국 문화를 소개했습니다. 이러한 활
동을 하면서 대한민국의 전통과 아름다움을 알리는 승무원이 되고자 하는 포부를 가지게 되었습니다. 
제가 호남대학교에 입학하여 4년간 수준 높은 교육을 받는다면 꼭 제 꿈을 이룰 수 있을 거라고 생
각합니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접 보기 전, 대강당에 모두 모여서 호남대학교 입시 설명회 함.
∙ 다른 대학에 비해서 면접 보기 전까지 시간 오래 걸림.
∙ 선배들이 어피하는 거 도와주니까 못하면 그냥 하지 말고 가서 선배한테 해달라고 하셈. 어차피 못하면 

선배가 다 풀어서 머리 빗고 처음부터 다시 해줌. 머리 너무 길면 하기 힘드니까 가슴 길이까지는 자르
고 가기.
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대학명 학과(부) 섬유미술ㆍ패션디자인과

면접일시 2019년 12월 01일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미술우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 작품감상력, 창의력, 인성

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 24분, 면접 10분

유 의 사 항 ∙ 고등학교 미술 교과서 많이 읽어보고 가세요. 교과서에서 문제 나옵니다.

질문과 
답변
요약

■ 작품감상력 문제 : 문제지에 제시된 문제는 신경 쓰지 말고, 세 작품 중 자신의 작품활동과 가장 관련
성이 깊은 작품을 선택하고 그 이유를 말해주세요.

답변1 : 저는 2번 작품(공원에 설치된 입체작품, 알파벳을 이용하여 두 사람이 웅크리고 앉아 마주보
고 있는 모습을 형상화한 작품임)이 가장 마음에 들었습니다. 사람들 간의 소통을 보여주는 느낌이 

대학명 학과(부) 게임그래픽디자인전공(미술계)

면접일시 2019년 11월 24일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 미술우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 학생부면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반, 제시문 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 제시문 작성 후 면접실로

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 게임그래픽디자인학과를 준비하면서 어떤 관련 활동을 했습니까?

답변1 : 저는 사회적인 게임을 만드는 게임그래픽디자이너가 되는 게 목표라, 문학 시간에 전쟁의 참
상과 관련된 게임을 연구하고 PPT를 만들어 발표하며 이에 대한 관심을 키웠습니다.

■ 질문2 : 수상한 내역 중에 게임 디자인과 관련된 것이 있습니까?

답변2 : 흡연 예방 만화 그리기 대회를 준비했었는데, 그때 효과적으로 연출하는 방법이나 사회적인 
내용을 효율적으로 전달하는 방법을 배우게 되었습니다. 그리고 이게 게임 디자인을 공부하는 데 도
움을 줬다고 생각합니다.

■ 질문3 : 대외 활동 중에 게임 관련으로 했었던 게 있습니까?

답변3 1학년 때, 캐릭터 디자인 공모전에 작품을 제출한 적이 있었습니다. 이때 캐릭터의 외관을 구
상하면서 게임 디자인에 대해 자신감을 가지게 되었습니다.

■ 질문4 : 학생의 약점은 무엇입니까?

답변4 : 저의 약점은 내성적인 것이라고 생각합니다. 하지만 3학년 때 발표 활동과 조별 활동을 하면
서 내성적인 성격을 어느 정도 극복하게 되었습니다. 또한 제 내성적인 성격 때문에, 작품을 제작할 
때 고민을 많이 하는데 이러한 것 때문에 어느 정도의 내성적인 성격은 미술 활동에 도움이 된다고 
생각합니다.

기타
특이사항

∙ 미술 활동 보고서 뿐만 아니라 생기부도 꼼꼼하게 봐 예상 질문을 만들고, 제시문을 작성할 때 미리 그
에 대한 꼬리 질문 또한 생각해두는 것이 좋습니다.
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들었는데, 저는 옷을 만들 때 소통을 중시하기 때문입니다. 제가 추구하는 패션디자인은 이야기가 있
는 옷입니다. 제 고객과 이야기를 하며, 그 사람의 성격, 의미깊은 순간, 그런 것들을 옷으로 형상화
하는 디자이너가 제 꿈입니다. 그래서 저는 소통을 중시하고, 이 작품에 제 작품활동과 가장 관련성
이 깊다고 생각합니다.

■ 창의력 문제 : 이제 두 번째 문제를 봅시다. 그림을 보여주세요.

답변2 : 저는 이 사진을 보고 커터칼이 떠올랐습니다. 그래서 커터칼을 그렸는데, 이렇게 빳빳하던 
커터칼이 말랑말랑하게 휘어지는 모습을 그렸습니다. 그리고 그 밑에 그린 것은 웃고 있는 사람입니
다. 저는 이 그림을 통해서 옷는 사람에게 날카로울 수 없나, 그러니까 항상 웃으면서 살자, 라는 메
시지를 전하고 싶었습니다.

■ 그럼 지금 저 커터칼이 웃음의 힘 때문에 휘어졌다, 라는 건가요?

네. 저는 그것을 표현하려고 했습니다.

■ 복장이 특이한데, 왜 그렇게 입고 온 거에요?

이건 제가 미술활동보고서에서 설명했던 옷인데, 설명이 부족한 것 같기도 하고 제가 만든 옷이라는 
걸 증명하고 싶기도 해서 입고 왔습니다. 혹시 이 옷을 좀 설명드려도 될까요?

■ 네 설명해주세요.

저는 이 옷의 무지개빛을 반사하는 홀로그램 원단을 통해서 꿈, 희망을 형상화했고, 검은색 아크릴 
물감을 통해서 시련, 고난 등을 형상화했습니다. 검은색 물감과 홀로그램 원단의 빛 중 결국 더 밝고 
사람들의 눈에 더 잘 띄는 것은 빛이라는 걸 통해서 그 어떤 시련도 이겨내게 해 주는 진심 어린 꿈
의 힘을 형상화하고자 했습니다. 그리고 이 마법사 모자를 통해서 꿈은 마법사만큼이나 강력하다는 
것을 표현하고자 했습니다. 제가 이 옷을 2학년 때 메이커랑 놀자 전시회 때 전시했었는데, 관객분들
께 이 옷의 의미, 그리고 제가 겪었던 시련들, 그런 것들을 말씀드리니까 어떤 한 분 꼐서는 ‘너를 보
니까 용기가 난다, 나도 예전에 포기했던 양장사의 꿈을 다시 이루고 싶어졌다’라고 말씀해주셔서 뿌
듯했습니다. 저는 이렇게 옷을 통해서 다른 사람들에게 꿈, 희망, 그런 것들을 주는 디자이너가 되고 
싶습니다.

■ 존경하는 디자이너가 있나요?

네. 저는 앙드레 킴을 존경합니다. 그분께서 하신 말씀 중 ‘나는 내 옷을 상품으로 생각해 본 적이 없
다’라는 말이 기억에 남습니다. 그분의 유작 전시회에 가서 그 말을 실감했습니다. 그분의 웨딩드레
스에는 용 자수가 놓여져 있었는데, 용이 정말 환하게 웃고 있었습니다. 그 드레스를 보고 옷일 뿐인
데 사람을 기쁘게 해 줄 수 있구나, 라는 생각도 들었고, 엄청난 정성이 깃든 옷이구나, 라는 생각도 
들었습니다. 저는 그런 앙드레 킴을 본받아서 패션을 예술의 경지로 올리는 디자이너가 되고 싶습니
다.

■  마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

저는 제가 그 누구보다도 패션디자인을 향한 열정이 강하다고 자부할 수 있습니다! 감사합니다~!

기타
특이사항 ∙ 섬유미술패션디자인과 지망하시는 분은 꼭 옷 하나 만들어서 입고 가세요! 특이하게!
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대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 교직적성전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접/집단면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 교직적인성, 사실 확인, 논리적 사고력, 협업능력

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-개별면접실-대기실-집단면접실

면 접 시 간 ∙ 개별면접 10분/집단면접 50분(진주), 35분(경인)

질문과 
답변
요약

■ 4차 산업혁명 시대에서 교사가 필요한 자질은 무엇이라고 생각하는가?

4차 산업혁명 시대에서 교사가 필요한 자질은 서번트 리더십이라고 생각합니다. 아이들이 스스로 생
각하고 창의력을 발휘하면서 타인과 협력할 수 있게 하기 위해서는 교사가 칠판 앞에 서서 수업의 
주체가 되는 것이 아니라 아이들이 주체가 될 수 있도록 해야 합니다.

■ 4차 산업혁명 시대로 나아가면서 주입식 교육 이외에 우리나라 교육이 변화해야 할 점은?

강의식 수업보다 활동식 수업의 비중을 높이는 변화가 필요할 것이라 생각합니다. 토론, 토의, 하브
루타 등 활동식 수업은 4차 산업혁명의 핵심 가치 4C, 즉, 의사소통능력, 협업능력, 비판적사고능력, 
창의력을 길러주는 데에 탁월합니다. 이를 통해서 아이들이 미래에 남을 배려할 줄 알고 창의적인 인
재로 자랄 수 있을 것입니다.

■ 그래도 강의식 수업이 지식을 전달하는 데에 있어서 가장 효과적이고 필요한 요소인데, 이에 대해 어
떻게 생각하는가?

강의식 수업이 지식을 전달하는 데에 효과적인 요소임은 인정하는 바입니다. 그렇기 때문에 저는 ‘거
꾸로 교실’을 적극적으로 활용해야 한다고 생각합니다. 거꾸로 교실은 수업 전 교사가 단순 지식 전
달을 위해 제작한 영상을 아이들이 미리 보고 오면 수업시간에는 활동식 수업으로 아이들의 지식 습
득을 돕는 수업 방식입니다. 이를 통해서 강의식 수업의 장점과 활동식 수업의 장점을 모두 끌어낼 
수 있을 것입니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 참스승전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(면접관 세 분) + 집단 면접(면접관 세 분)

평 가 내 용

∙ 개별면접
∙ 학교 생활기록부의 내용이 거짓 없는가?
∙ 자신이 해왔던 활동들을 조리 있게 설명할 수 있는가?
∙ 교사라는 꿈을 왜 가졌으며, 이 꿈을 향해 고등학교 생활 내내 어떤 활동을 해왔는가?
∙ 집단면접
∙ 제시문을 읽고 제시문의 상황의 지도 교사가 된다면 어떤 식으로 지도할 것인가?
∙ 어떤 상황이 닥칠지 모르는 교실 환경 속에서 자신만의 올바른 교육관과 교사관으로 교

육할 수 있을 것인가?

문 항 유 형 ∙ 개별+집단 면접

면 접 절 차
∙ 대기 OT(10분 간략하게 면접관님이 설명, 그 후 자신의 개별면접 차례까지 형, 누나들과 

Q&A 시간) + 개별면접(10분) - 자신의 조원 대기 후 바로 집단면접 실시(3명 기준 10분)
∙ 1. 집단면접 : 제시문 숙독(3분)+발표(1분)+상호 토론 및 면접관님 추가 질문(4분)
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면 접 시 간 ∙ 개별 면접(10분)-집단 면접(10분)=총 20분 소요(학생마다 개인 오차가 있음)

유 의 사 항
∙ 면접을 가게 되면 일단 면접 진행 방식이 잘 이해가 되지 않는데, 그렇다고 멘탈 흔들리

지 말고 집중력을 유지할 것. 생기부 기반의 질문을 많이 하시니 자신의 생기부를 돌아
보며 정리하는 것은 필수. 

질문과 
답변
요약

개별면접

■ 앉으세요~

네 감사합니다.

■ 학생의 성적을 살펴보면 점점 상승한다고 볼 수 있는데, 상승하면서 갑자기 한 번 뚝 떨어진 적이 있
죠? 왜 이런 일이 생겼다고 생각하며, 어떤 식으로 해결했는지 말해주세요.

면접관님께서 말씀하시는 부분은 2학년 1학기 문학 과목을 말씀하시는 것 같습니다. 저는 처음에 문
학 공부를 할 때 문학 작품 자체의 순수성을 알아야한다고 생각했지만, 내신 공부에서는 어느 정도의 
암기 공부를 학생들에게 원했습니다. 암기가 뒷받침되지 않았기에 낮은 성적이 나왔다고 생각합니다. 
그래서 저는 제 공부방식을 다양한 유튜브나 인터넷을 활용해 학습하고자 했고, 학교에서 배웠던 지
식들이 유기적으로 이어지면서 좋은 학습 효과를 얻을 수 있었습니다. 바뀐 공부 방식은 제게 좋은 
성적을 가져다줬다고 자부할 수 있습니다.

■ 생활기록부 수상 내역을 보면 멘토, 멘티 수상이 있는데, 어떤 식으로 활동을 해서 받게 되었다고 생각
하나요?

저는 친구와 함께 활동을 할 때 수학 축전에 참여해서 알게 된 GEOGEBRA를 활용해 친구와 함께 
학습을 했던 것이 입상을 하게 된 주요한 이유라고 생각합니다. GEOGEBRA라는 매체를 활용해 문제
의 함수를 시각화하여 보자고 서로 상의했고, 그래프를 보며 기존의 풀이 방식과 다른 방법도 찾아보
고, 함수들을 직관적으로 이해해보는 시간도 가졌습니다. 그래서 친구와 저 두 명 모두의 성적 향상
에 기여할 수 있었습니다.

■ 수학과 관련된 이과 과목을 굉장히 잘하는 것 같은데 학습하는 데에 있어서 노하우 있을까요?

물론 저도 다른 친구들과 다를 바 없이, 개념 학습 후 문제 풀이 학습에 집중한 것은 사실입니다. 하
지만 조금 다른 점이 있다면 앞서 말씀드렸듯이, GEOGEBRA와 같은 매체들을 활용해 기존과 다른 
풀이 방법들을 찾고 함수 자체를 이해하려고 노력했고 그 결과 좋은 결과를 얻었다고 확신해 말씀드
릴 수 있습니다.

■ 수상 내역 중에 체험활동 소감문 수상이 있는데 어떤 내용에 관련된 것인지 설명해주세요.

제가 체험활동 소감문을 쓰면서 입상했던 작품들 중에 낙안읍성에 관련된 내용들이 가장 기억에 남
습니다. 2학년 문화탐방으로 낙안읍성을 방문한 적이 있었는데 성의 모습, 외곽 모습, 돌담을 그런 
형식으로 지은 이유 등 들었던 설명을 바탕으로 조상의 지혜를 잘 이해하고 잘 사용할 줄 아는 사람
이 되어야겠다고 다짐하는 글을 쓴 적이 있습니다. 

■ 초등학교 교사의 꿈이 지속적인데 언제부터 초등교사의 꿈을 가졌고, 왜 굳이 초등학교 교사라는 꿈을 
가지게 된 건가요? 간단하게 말해주세요

초등학교 때 평소에는 말 잘 듣고 온순하던 제가 갑자기 폭력적으로 바뀌었다는 소식을 선생님으로
부터 어머니께서 전해 들으셨다고 합니다. 그래서 그 이후로 어머니께서는 하시던 모든 일을 그만 두
시고 제게 관심을 쏟아주셨습니다. 아마도 지금 제가 이 면접장소에 올 수 있었던 것도 초등학교 선
생님의 관심 덕분이라고 생각합니다. 저도 제 은사님처럼 학생들에게 세밀한 관심을 기울이고 학생들
이 올바른 길로 나아갈 수 있도록 도울 수 있는 교사가 되기 위해 대구교육대학교에 지원하게 되었
습니다.

■ 학생 지역에도 교대가 있을 텐데 왜 꼭 대구교대에 와야 한다고 생각하는 거죠? 자신의 지역 교대가 
더 좋을 텐데? 대구교대만의 장점이 있는 건가요?

저는 경북교육지원청에서 놀이학교를 전면적으로 시행하려 한다는 기사를 본 적이 있습니다. 제 목표
는 아이들이 놀이나 다양한 신체활동을 통해 진로를 찾고, 다방면으로 사회에 나아가도록 돕는 것이 
목표입니다. 경북교육지원청 아래에 속해있는 대구교대에서 교육을 받는다면 제 목표와 경북교육청, 
대구교대의 미래 교육 방향성이 잘 맞을 것이라고 생각합니다.

■ 학생회장 활동을 하면서 여름방학 때 학교장 대신 학생들에게 인사말로 연설을 했다고 했는데 어떤 내
용을 중점적으로 전달하려 했는지 간략하게 말해보세요.

목표를 갖자. 라는 내용을 중점적으로 전달하려고 노력했습니다. 제가 공부를 해오면서 목표를 갖지 
않았다면 쉽게 무너졌을 거라고 생각합니다. 목표가 있다면 공부를 하고, 다른 활동을 하는 도중에 고
난과 시련이 오더라도 쉽게 무너지지 않을 거라고 확신하기에 목표를 갖자고 강조했던 것 같습니다.

■ YP활동을 했던 적이 있는 데 YP 활동이 무엇이고 거기서 학생의 역할을 무엇이었는지 설명해줄 수 있
나요?
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YP활동은 쉽게 말씀드린다면 학생 자치 활동의 일환이라고 말씀드릴 수 있습니다. YP에 속해 있는 
학생들은 급식판 지도를 통해 올바르게 급식판을 놓을 수 있도록 지도하거나 선도부 활동을 통해 학
생들의 용의복장을 단정히 입을 수 있도록 유도합니다. 저는 급식판 지도 활동을 하기도 했고, 원활
하고 효율적이게 YP활동을 할 수 있도록 돕는 역할을 수행했습니다.

■ 효율적으로 전달하기 위해 학생이 사용한 방법에는 무엇이 있을까요?

저는 YP활동을 하면서 학생 활동 관리를 맡고 있었습니다. 제가 맡은 급식판 정리 구역에서는 2학년 
학생들이 자신의 YP활동을 잊는 경우와 제대로 시간에 맞춰 나오지 않는 경우가 빈번했습니다. 원인
은 전달 사항을 잊어먹는 것이 주요한 이유였고, 저는 이것을 해결하기 위해 포스트잇에 적어 그 날 
당번인 친구에게 전달해준다던지 전날에 카톡을 보내 역할들을 다시 한 번 더 상기시키는 방식으로 
YP활동이 원활하게 이루어질 수 있도록 노력했습니다.

■ 다른 학생들에 비해 독서 활동 내역이 많이 빈약한데, 이 부분은 독서를 잘 하지 않는 학생으로 판단
해도 되는 건가요?

제가 다른 친구들에 비해 독서 활동 내역들이 작은 것은 사실입니다. 제가 꿈꾸고 소망하는 교육대학
교에 진학하기 위해서는 독서를 많이 해야 하는 것도 알고 있습니다. 하지만, 내신에 비중을 두고 3
년을 보내온 저이기에 많은 책들을 읽을 수 없었습니다. 오히려 거짓말로 독서상황기록을 채우고 싶
지 않았습니다. 그래서 한 권을 읽더라도 그 한 권 속에서 뽑아낼 수 있는 내용이나 교훈들을 모두 
뽑아내자고 마음먹었고, 정직하고 올바르게 거짓 없이 독서를 했다고 확실하게 말씀드릴 수 있습니
다.

■ 학생 생활기록부를 보니까 교육 봉사에 대한 부분이 다른 친구들에 비해 확연히 드러나지 않는 것 같
은데 이에 대해 어떻게 생각하나요?

면접관님 말씀처럼 교육봉사가 없고 청소봉사가 있는 것은 사실입니다. 하지만 청소봉사라고 명시되
어 있지만, 어린이집에서 하교하는 아이들을 대상으로 돌봐주는 활동에 참여했고, 참여하는 과정 속
에서 많은 것들을 배워나갈 수 있었습니다. 

■ 아까 멘토, 멘티 활동을 하면서 학생만의 노하우가 있었다고 말했듯이 어린이집 봉사활동을 하면서 학
생만의 노하우가 생겼나요?

처음에는 많이 난처하고 힘든 시간의 연속이었습니다. 아이들은 제가 낯설어 제대로 다가오지 못하고 
저도 어떻게 다가가야 할지 몰라서 많이 힘들었습니다. 그래서 유아교육과에 졸업한 사촌누나께 자문
을 구했고, 역할놀이나 역할극, 책읽기들이 아이들과의 거리를 좁힌다는 사실을 알 수 있었습니다. 
사촌누나 말처럼 아이들에게 다가가 배운 것들을 사용해보려고 노력했지만 쉽게 마음대로 되지 않았
음에도 포기하지 않았고, 끝까지 지속해온 결과 아이들이 점점 다가오는 것을 느낄 수 있었습니다.

집단면접

외동인 학생 A의 학부모님은 하나뿐인 아이라 아이에게 관련된 모든 물품들은 최고급으로 구입해서 사
용하게 한다. 하루는 미술 시간에 학생 A가 고급 미술 도구를 학교에 가져온다. 학생 A의 친구들은 그
것을 보고 부러움의 눈빛으로 모두 쳐다본다. 하지만 최고급 물품임에도 불구하고 정작 학생 A는 어떻
게 사용할지 몰라 난처해한다. 이를 본 지도교사 ‘나’는 아이가 도구를 사용할 수 있도록 함께 도와나갔
다. 이 상황에서 지원자가 교사라면 어떤 식으로 학생 A와 학생 A의 학부모님을 지도해나갈 것인가?

저는 일단 학생 A와 진심으로 이야기를 하기 위해서 라포를 형성할 것입니다. 라포를 형성해야 아이
와 진심으로 대화를 이어나갈 수 있다고 생각합니다. 그리고 아이에게 자신이 정말 원해서 고급 물감
을 산 것인지, 아니면 부모님께서 사주셔서 단지 이용하는 것인지 확인할 것입니다. 만약 자신이 원
해서 샀다면 아이에게 “너의 마음을 나타내는 도구들은 중요하지 않아. 이 흰 도화지에 너의 마음을 
얼마나 잘 담아내는 지가 중요한 것이란다.” 라고 물질적인 풍요로움의 중요성보다 자신의 마음을 드
러내고 표현하는 것의 중요성을 가르칠 것입니다. 부모님께서 사주셔서 어쩔 수 없이 이용하는 경우
에는 부모님께도 마찬가지로 라포를 형성한 후, “아이에게 지금 더 필요한 것은 아이의 마음을 잘 드
러낼 수 있도록 돕는 것이 더 중요한 겁입니다.”라고 말씀드릴 것입니다. 아이에게 더 좋은 것을 사
주고 싶은 학부모님의 마음을 이해하지 못하는 것은 아니지만, 초등학교 시기는 더 인성적이고 인격
적인 측면이 더 중요하기에 아이의 발달 측면을 더 강조해 말씀드릴 것입니다.

기타
특이사항

∙ 면접 방식이 조금 특이한데, 저와 같은 전형의 친구들을 몇 개의 조로 나누어 편성합니다. 이 때 한 조당 
10명씩 배치를 받고 이 중에서도 가번호 순대로 3 3 4명씩 다시 조를 개편합니다. 제일 처음 순서의 가
번호 친구 3명이 개별 면접을 일괄적으로 보러 가고 3명의 개별 면접이 끝나면 이 친구들이 다시 면접
실로 들어가 집단 면접을 실시합니다. 3명으로 한 조가 된 친구들의 개별과 집단 면접이 모두 끝나면 다
음 3명으로 구성된 두 번째 조 친구들이 입실하고 순서대로 개별을 실시하고 3명 모두 개별 면접을 실
시하면 집단 면접을 실시합니다.
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대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 참스승전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 혼합형(개별면접 : 지원자1명 - 면접관3명, 토의면접 : 지원자3명 토의 - 면접관3명)

평 가 내 용
∙ 개별면접 : 교직적성, 교직인성, 교직능력
∙ 토의면접 : 교직적성, 교직인성

문 항 유 형
∙ 개별면접 : 서류 기반 질문형
∙ 토의면접 : 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차
∙ 대기실 → 면접실 앞 대기 → 면접실(개별면접) → 면접실 앞 대기(같은 조 개별면접이 

모두 끝날 때까지 대기) → 면접실(토의면접, 개별면접과 면접실 및 면접관 동일) → 개
별귀가

면 접 시 간
∙ 개별면접 : 10분 내외
∙ 토론면접 : 답변구상시간 3분, 답변 1분, 지원자 간 자유토의 및 면접관 질문 4분 (총10

분)

유 의 사 항 ∙ 수험표 및 신분증 지참, 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

[개별면접]

■ 평소 책을 많이 읽습니까?

네, 그렇습니다. 저는 자기 전 시간을 활용해서 매일 조금씩이라도 독서를 하려고 노력하고 있습니다.

■ 요즘은 어떤 책을 읽고 있습니까?

교실 속 갈등상황 100문 101답이라는 책을 읽고 있습니다.

■ 그 책에는 여러 가지 상황이 나와있을텐데 그 중 가장 인상 깊었던 내용에는 어떤 게 있나요?

저는 ‘왕따’라는 상황을 대처하는 방법이 가장 인상 깊었습니다. 보통 ‘왕따’라는 상황이 발생하면 가
해자만 잘못되었다고 생각하여 가해자만 처벌하고는 하는데 이 책에서는 이런 상황에서는 가해자뿐
만 아니라 피해자도 함께 치료를 받고 고쳐나가야 한다고 했습니다. 피해자가 가해자에게 심적인 부
분 등에서 상처를 준 부분도 있을 수 있기 때문에 한쪽만 나쁘게 몰아가기 보다는 양측을 모두 살펴
보아야 한다는 점이 인상 깊었습니다.

■ 교실에서 학생들이 생활하다보면 싸움이나 갈등이 발생할 수 있는데 이럴 때 어떻게 할 것인가요?

이런 갈등 상황은 보통 대화가 부족하여 발생한다고 생각합니다. 그래서 두 친구를 서로 대화를 통해 
풀어나가도록 할 것입니다. 하지만 갈등이 발생한 그 상황에서 바로 대화를 시키기 보다는 두 친구 
모두 감정이 어느 정도 정리될 수 있도록 기다렸다가 대화를 시도를 할 것입니다. 또한, 한 쪽의 입
장만 듣기보다는 두 친구의 입장을 모두 들어보고 서로 고쳐나가야 할 부분을 말해줄 것입니다. 이후 
대화를 통해 두 친구가 서로의 입장을 이해함으로써 갈등을 해결해 나갈 수 있도록 도와줄 것입니다.

■ 초등학생들은 서로 이해하거나 이런 게 잘 안될텐데 어떻게 할 것인가요?

두 친구를 진정시키면서 서로의 입장을 정리해주고 이런 갈등상황을 어떻게 풀어나가야 하는지를 설
명해 줄 것입니다. 이러한 과정에서 상대방의 입장을 이해하는 방법도 함께 알려줄 것입니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

[토의면접]

■ 제시문 : 한 아이의 5학년에 이어 6학년에도 담임을 맡음. 5학년 때는 학교생활도 열심히 하고 매사에 
성실하고 적극적이었던 아이가 6학년이 되자 학교생활도 열심히 하지 않고 친구들과도 사이가 멀어짐. 
이 아이를 어떻게 지도할 것인가?

학생이 갑자기 의욕이 떨어진 것에는 분명 이유가 있을 것입니다. 따라서 학생의 평소 행동을 관찰해
서 친구 관계나 그 이외의 어려움이 있지는 않은지 파악해야 합니다. 그리고 학생에게 요즘 어려운 
일은 없는지 상담을 할 것입니다. 아무 일 없이 그냥 의욕이 떨어진 상태라면 도우미 친구를 지정해
서 도와주거나 저와 독서 등의 활동을 공유함으로써 공감대를 형성하여 더욱 쉽게 의욕을 끌어올릴 
수 있도록 접근할 것입니다.
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대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 다문화가정전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 심층면접; 지원자 3명-면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 좋은 선생님으로 성장할 수 있는 잠재력이 있는 학생의 인성

문 항 유 형 ∙ 적성 및 교육관 질문

면 접 절 차 ∙ 면접실에 입실하여 교수님 세분의 질문을 돌아가면서 답변 

면 접 시 간 ∙ 10분~18분 (답변길이에 따라 달라짐. 한 질문당 최대 2분)

유 의 사 항 ∙  수험표 꼭 뽑아서 가기. 옷핀 준비 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신이 초등교사가 된다면 해 보고 싶은 수업이 있나요?

답변1 : ‘작가되어보기’ 수업을 하고 싶습니다. 초등학생들이 작가가 되어서 자신만의 글을 써보는 것
은 감수성 발달에 도움이 됩니다. 또한 수동적으로 배우기만 했던 문학이 아닌, 자신이 능동적으로 
직접 체험해보며 문학의 즐거움을 깨달아간다면 나중에 중고등학교에 진학하고 나서도 입시형 문학
교육에서 자신만의 문학적 즐거움을 찾아나갈 수 있는 능력을 키울 수 있기 때문에 이런 수업을 해
보고 싶습니다. 저도 고등학교에 진학하고 입시위주의 문학수업에 회의감을 느꼈었는데, 플러스교육
과정 ‘현대문학감상’을 통해 바뀌게 되었습니다. 그 수업에서는 자신이 직접 문학작품을 창작해보고 
친구들의 서로 다른 생각들을 들어보거나. 책의 구절을 자신만의 방법으로 해석해보는 등 마치 자신
이 작가가 된 것과 같은 방식으로 수업이 진행되었습니다. 이러한 수업은 제게 문학의 즐거움을 선물
해 주었습니다. 그 이후로는 수능대비를 하면서도 문학의 흥미를 잃지 않기 위해 가끔씩 문학 그 자
체에 빠져드는 시간을 가져 봤던 것 같습니다.

■ 질문2 : 4차 산업혁명으로 인한 인공지능의 발달로, 인공지능이 교사를 대처할 것이라는 여론이 형성
되고 있습니다. 이에 대한 자신의 생각과 대처가 불가능하다면, 인공지능과 차별되는 교사의 자질은 
무엇인지 세가지 말씀해주세요.

답변2 : 저는 대처가 불가능하다고 생각합니다. 물론 인곧지능이 저장되어있는 정보를 효율적으로 전
달하는데 강점이 있으므로 전달력, 전문성부분에서는 현재의 교사보다 나을 수 있겠습니다만, 교사는 
학업에 필요한 정보만 전달하는 역할만을 수행하는 사람이 아니기 때문입니다. 사람은 개개인마다 다 
다르고 그 무한의 영역을 인공지능의 감각으로는 다 메꾸기가 불가능하다고 생각합니다. 그렇기에 교
사는 사랑, 공감, 책임의 자질을 가져야 한다고 생각합니다. 일단 사랑은 교사와 학생이 수단적인 관
계가 아닌, 전인격적인 관계가 되기에 필수적입니다. 다음으로는 공감입니다. 교사의 잣대가 아닌 학
생의 시선으로 왜 이러한 행동을 하였는지 이해하는 것. 초등학생의 마음을 공감하는 자세가 필요하
다고 생각합니다. 마지막으로 배려입니다. 초등학생의 시각으로 공감을 하더라도 선을 벗어나지 않도
록, 학생들이 일탈하지 않도록 책임져야하는 책임의식을 가져야한다고 생각합니다

■ 질문3 : 본 학교는 학생들을 학생부종합전형으로 뽑아야 하는지, 아니면 다른 방법으로 뽑아야 하는지
에 대해 말해주세요.(질문이 생각은 잘 나지 않습니다만 이런 느낌이었던 것 같습니다.)

(토의 내용)

■ 학생의 동의를 받지 않고 학부모 상담을 하는 게 옳은가?

■ 학생과 상담을 할 때 무엇이 가장 중요하다고 생각하는가?

■ 면접관학생이 동의하지 않으면 학부모 상담을 안 할 것인가?

학생이 동의하지 않는다면 당장에는 학부모 상담을 진행하지 않는 것이 맞다고 생각합니다. 학생이 
동의하지 않는 데에는 이유가 있을 수도 있기 때문입니다. 학생과 이야기를 통해 학부모와의 상담을 
하는 것에 동의를 이끌어낸 후 학부모 상담을 진행하는 것이 맞다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 대기실에서 지원자 간 대화가 허용되기 때문에 매우 자유로운 분위기이고 긴장도 풀 수 있다.
∙ 제시문이 교육 시사와 관련된 내용이 아니고 어떠한 상황에 대한 대처 능력을 보는 것이기 때문에 이와 

관련된 책을 읽고 가는 것이 도움이 된다.
∙ 토의면접에서 같은 조 지원자들끼리 인사 등을 미리 정하고 들어가면 좋다.
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답변3 : 저는 학생부 종합전형으로 뽑아야 된다고 생각합니다. 높은 수준의 학업역량도 물론 초등교
사에게 필요한 자질중 하나입니다만 종합전형을 통해서 그 학생의 학업역량을 포함한 교직적합성을 
평가하는 것이 더 좋은 방법이라고 생각합니다. 밀어 주기등의 학생부 조작과 관련된 사건이 요즘 이
슈되고 있긴 합니다만, 그 부분에 대해서는 투명성있는 제도를 통해서 충분히 보완이 가능하다고 봅
니다. 따라서 초등교사를 양성하는 부산교대에서는 학생부종합전형으로 학생들을 뽑아야 한다고 생각
합니다. 

기타
특이사항 ∙ 자기 자신을 믿으세요. 그리고 다른 지원자가 말할 때 경청하셔야합니다. 

대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 3 집단 면접

평 가 내 용

문 항 유 형

대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3인이 지원자 3인 내외를 1개 조로하여 多 대 多 면접 실시

평 가 내 용 ∙ 예비 초등교사로서의 자질 및 교직 수행 능력을 측정

문 항 유 형 ∙ 심층면접

면 접 절 차
∙ 예비 초등교사로서의 인성, 자질에 관해 질문함. 교직 수행에 필요한 전문성 및 잠재력을 

질문함.

면 접 시 간 ∙ 1개 조당 25분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 자신이 교사가 되면 어떤 프로그램을 계획하고 싶나요?

자신의 직업 소개 및 직접 체험해보는 프로그램을 계획하고 싶다. 왜냐하면, 4차 산업혁명 시대에 많
고 다양한 직업이 생겼고 그렇기에 자신이 좋아하고 적성에 맞는 직업을 찾는 것이 중요해졌다. 이런 
프로그램을 통해 학생들이 많은 직업을 새롭게 알고, 적성에 맞는 진로를 찾을 수 있다.

■ 학생부 종합전형의 장단점을 말하고 교육대학에 맞는 것은 무엇인가요?

학생부 종합전형은 학생의 성실함, 수업 태도, 책임감 등을 전반적으로 알 수 있다. 하지만 교사의 역
량에 따라 학생이 똑같은 활동을 하더라도 다르게 적힌다. 교대에 맞는 것은 학생부 종합전형이다. 
왜냐하면, 교사는 성적뿐만 아니라 인성 등도 갖추어야 하므로 이것을 평가하는 방법은 학생부 종합
전형이다.

■ ‘인공지능의 발달로 교사가 사라질 것이다’라는 말이 있는데 어떻게 생각하나요? 이 시대에 교사가 갖
추어야 할 역량은 무엇인가요?

옳지 않다고 생각한다. 왜냐하면, 학생의 기본적인 인성, 태도를 길러주고 잠재력을 발견할 수 있는 
것은 사람만이 가능하기 때문이다. 이 시대의 교사가 갖추어야 할 역량은 학생들의 창의력을 길러주
는 것이다. 

기타
특이사항
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면 접 절 차 ∙ ABC BAC CAB 순서로 답변해야함. (저는 B였습니다.)

면 접 시 간
∙  25분내외라고 적혀있지만 추가질문이 없었음. (추가질문 있는 조를 본 적 없음.) 18분 

정도

유 의 사 항
∙  질문을 듣고 바로 말해야하기 때문에 질문을 잘 들어야하며 다른 지원자의 의견을 듣

고 있으면서 자신의 의견을 이야기 해야함.
∙ 최대한 2분을 채워서 이야기하는 것이 좋음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신이 하고 싶은 수업 또는 프로그램이나 행사를 말하고(기획하고) 이유를 제시하라

답변1 : 저는 예체능 수업을 중심으로 아이들이 자신의 감정을 파악하고 자아정체성을 성립할 수 있
는 수업을 진행하고 싶습니다. 음악이라는 과목을 통해 아이들이 자신의 기분을 슬픈노래 신나는노래
등으로 불러봄으로써 자신의 감정을 잘 파악하도록 도와주거나 음악을 듣고 이 음악의 분위기에 대
해 자유롭게 이야기 나누면서 감정의 종류 또한 알 수 있게 해주고 싶습니다. 자신에 대해 가사등을 
쓰면서 자기표현의 기회와 자아정체성을 파악하는데 도움을 주고 싶습니다. 또한 체육에서도 현재 기
분을 몸으로 표현을 하거나 자신이 가장 자신있는 ~~ (기억안나요ㅠㅠ) 연극을 하면서 다양한 인물
들에 다양한 감정을 느끼고 표현할 수 있는 수업을 하고 싶습니다. 미술에서도 마찬가지로 색깔들과 
선의 거침등을 활용하여 자신의 현재 상태에 집중하고 자신을 표현핸 낼 수 있는 수업과 옛날 사진
등을 활용하여 지금의 나는 어떤 면에서 달라졌는지 같아졌는지를 알게 하는 등의 수업들을 만들어 
아이들이 자기자신을 알 수 있도록 돕는데 도움이 되고 싶습니다.

■ 질문2 : 학생부 종합의 장점과 단점 보완방안을 이야기해봐라 (질문은 좀 더 길었는데 의도가 저거였
음)

답변2 : 학생부 종합의 장점은 자신의 진로를 찾을 수 있는 기회를 각 교과목 내에서 얻을 수 있다는 
점입니다. 저 또한 초등교사라는 직업이 하고 싶어 고등학교 1학년때부터 각 과목에서 교육과 어떤 
연관이 있는지등을 파악할 수 있었습니다. 그러면서 좀 더 초등교사가 되고 싶어졌고 더 자세히 알 
수 있는 기회가 되었습니다. 그리고 학생들이 학교 일에 적극적으로 참여한다는 점에서 좋은 것 같습
니다. (기억이 안나요..) 단점으로는 공정성의 문제가 있다는 것입니다. 각 학교마다의 차이 등으로 
현재 사회에서 주목하는 만큼 공정성의 문제가 단점이라고 생각하지만 이부분은 충분히 보완할 수 
있다고 생각합니다. 저는 공정성이라는 부분을 보안하기 위해 교육부에서 자가검진표를 교사에게 주
고 이를 통해 교사는 자가검진표에 맞추어 문제를 내고 자신이 검사를 하도록 합니다. 그 후 장학사
의 파견을 통해 좀 더 면밀하게 특히 교사가 낸 자가검진표가 제3자가 보았을 때에도 잘 검사했고 
문제가 없는지를 확인한다면 시험과 수행평가내의 공정성 부분이 해결이 될 수 있을 것이라고 생각
합니다. 

■ 질문3 : AI가 교사를 대체 할 수 있다고 생각하는가? 이유는 무엇인가? 현재 4차산업시기에 교사가 지
녀야할 자질은 무엇인가?

답변3 : AI가 교사를 대체할 수 없다고 생각합니다. 제가 생각하기에 가장 큰 이유는 진심의 결여라
고 말하고 싶습니다. 학생들이 행동이나 사고가 변화되는 이유는 교사의 진심어린 말과 행동이 아이
에게 느껴졌기 때문이라고 생각합니다. 그런 면에서 AI는 공감하는 태도를 보일 수는 있지만 진심과 
마음이 담긴 것이 아니라 프로그램상에서 이루어지기 때문에 아이들의 인성적인 측면 그리고 문제가 
있을 시 근본적인 해결을 하지 못한다고 생각합니다. 교과적인 측면에서도 똑같다고 생각합니다. AI
도 수업을 진행하는데 필요한 질문을 잘 만들어냅니다. 하지만 AI는 100가지를 알려주기 위해 100가
지의 질문을 만들어 아이들이 답을 찾게 하지만 인간 교사는 100가지 중 하나의 질문으로 100가지를 
알 수 있도록 동기를 유발 할 수 있는 질문을 만든다는 점에서, 사람에게 동기유발을 하는 것은 사람
만이 할 수 있다는 생각이 들어 대체할 수 없다고 생각합니다. 그렇기에 교사는 아이를 이해하고 공
감하는 태도로 아이들을 대해야합니다, 또한 4차산업혁명시기 과학지상주의에 빠지지 않도록 교사가 
균형있게 앞서 지원자분이 말씀해주신 것처럼 인문학적 수업을, 사이버 활용이 잦기 때문에 그 안에
서의 윤리적 교육까지 교사가 시대에 맞추어 다양한 시각을 가지고 수업을 이끌 수 있어야한다고 생
각합니다.

기타
특이사항

∙

대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접위원 3인이 지원자 3인 내외를 1개 조로 하여 多대 多 면접 실시
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대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접위원 3인이 지원자 3인 내외를 1개 조로 하여 多대 多 면접 실시

평 가 내 용

∙ 예비 초등교사로서의 자질 및 교직 수행능력 측정
∙ 창의지성 : 유연한 사고력을 바탕으로 융‧복합적 역량을 갖춘 능력
∙ 교직 가치관 : 바른 교사상 및 교육적 가치관에 대한 생각
∙ 상호 협력 : 소통 능력과 문제해결 능력을 바탕으로 서로 간 협력할 수 있는 능력

평 가 내 용 ∙ 예비 초등교사로서의 자질 및 교직 수행능력을 측정

문 항 유 형 ∙ 생기부 및 제시문기반X 

면 접 절 차 ∙ 대기실→ 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 25분내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 초등교사가 되었을 때 생각해 놓은 학급활동에 대해 말해보세요.

답변1 : 수호천사 활동을 해보고 싶습니다. 학급에서 제비뽑기로 친구 1명을 선택합니다. 그 친구는 
제가 누구인지 모르는 상태에서 1달동안 그 친구에게 도움을 주거나 선행을 실천해 봅니다. 그리고 1
달뒤 친구가 받은 고마움을 공개적으로 표현하고 수호천사 친구를 밝힙니다. 이와 같은 활동을 통해 
반 친구들 모두가 서로에게 관심을 가지고 봉사를 실천할수 있으며 좀 더 친밀해 질 수 있다고 생각
합니다.

■ 추가이 활동의 단점은 없다고 생각하나요?

답변 : 단점으로는 서로 평소에 갈등이 있어 사이가 좋지 않은 친구라면 이 활동을 꺼려할 수 있다고 
생각합니다. 하지만 이 활동을 통해서 두 친구가 화해하고 친해질수 있는 계기가 될 수 있다고 생각
합니다.

■ 질문2 학생부종합 전형의 장단점을 말해보세요. 교대 입시 방법 중 자신이 도입하고 싶은 것 말해보세
요.

답변2 : 학생부종합 전형의 장점은 학생들이 진로에 맞게 단순 성적이 아니라 생기부를 통해 자율,진
로,동아리활동 및 행동특기사항 등을 종합적으로 평가할수 있습니다. 따라서 대학은 학과별로 좀 더 
좋은 인재를 선발할 수 있다고 생각합니다. / 단점으로는 최근에도 이슈가 되었지만 비리문제가 불거
질 수 있습니다. (횡설수설, 기억이 잘 안남) 학교마다 대회 개수나 활동량도 다르고, 생기부는 객관
적이라고 볼 수 없기 때문이다.

■ 질문3 : 4차산업혁명시대 속 AI 로 인해 교사가 사라질 것이라고 생각하나요? 이때 교사의 역할은 무
엇인가요? 교사가 배워야 할 것은? (더 있었던 것 같은데 질문 정확히 기억 안남)

답변3 : (앞 친구가 AI는 공감능력이 없다고 말했는데 면접관님이 갸우뚱하셔서 이 점 유의함) AI가 
미래에 공감능력을 갖출수는 있으나, 가까운 미래를 생각해 보았을 때 엄연히 로봇과 인간이기 때문
에 인간인 교사만큼 공감과 배려를 갖추고 있다고는 말하기 어렵습니다. 이 점에서는 교사의 역할이 
중요하게 작용할 것 같습니다. 교사는 코딩교육 소프트웨어 교육 등을 연수를 받거나 외부기관을 통
해 배울 수 있습니다. 이를 AI와 빅테이터를 이용하여 학생이 지각회수, 각 과목의 흥미도 등을 통계
화하여 학생에게 맞춤 지도를 할 수 있다고 생각합니다. 교사의 활용능력도 중요하다고 생각합니다.

■ 추가제가 학생의 대답 중 교사의 역할을 잘 못들었습니다. 다시 한번 말해주시겠어요?

답변 : 답변내용 추려서 다시 말함.

■ 그래서 결국 공감 ~~~ 교사라는 거죠? (공감보다 교사의 빅데이터 활용 중심으로 말했는데 이렇게 
재질문하심..;;;)

답변 : 네 맞습니다. (그냥 맞다고 함..)

기타
특이사항

∙ 추가질문을 전혀 안받은 친구도 있고 추가질문을 많이 받을 수도 있다. 순발력과 대처력은 필수. A-B-C 
/B-C-A/C-A-B 순으로 답변진행. 그리고 3명을 거치기 때문에 마지막 답변자는 질문을 까먹을 수 있다. 
(나 역시 질문3이 정확히 기억이 안 났다) 속으로 질문 속 키워드 계속 암기하면서 생각하기. 



교육대학교 ❙ 499

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 ⇒ 준비실 ⇒ 면접실 ⇒ 귀가

면 접 시 간 ∙ 1개 조당 25분 내외

유 의 사 항 ∙ 면접 질문은 구두로 단 1번 교수님께서 말씀해주시기 때문에 집중해야 함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 교사가 된다면 진행하고 싶은 프로그램이나 수업이 있다면 무엇인가?

저는 교사가 된다면 합창대회를 주최하여 진행하고 싶습니다. 왜냐하면 제가 초등학교에 재학할 당시에 
4년 동안 합창부로 활동한 경험이 있습니다. 이 경험을 통해서 다소 내성적이던 제 성격이 외향적으로 
변할 수 있었고 남 앞에 나서는 것에 대한 두려움을 없앨 수 있었고 노래를 부르는 것에 흥미를 가지는 
계기가 되었기 때문에 저에게는 굉장히 의미 있는 일이었고, 이 경험을 제 학생들에게 전해주고 싶습니
다. 물론 엄청나게 내성적인 성향을 띄는 학생은 부담감을 느낄 수도 있습니다. 하지만 무작정 강요하
기 보다는 그 학생이 서서히 흥미를 느낄 수 있는 환경을 만들어 준다면 충분히 모든 학생들이 참여할 
수 있을 것이라고 생각합니다. 그리고 무대에 서는 경험을 통해서 내성적인 성격도 제가 그랬던 것처럼 
외향적으로 변할 수 있다고 생각합니다. 함께 협동하여 한 무대를 만들어보는 경험은 아이들에게 소중
한 자산이 될 수 있을 것입니다. 따라서 저는 교사가 되어 합창대회를 진행해보고 싶습니다.

■ 질문2 : 학생부종합전형의 장·단점과 교육대학교에서 학생을 선발할 때 어떤 방법을 사용해야 하는가?

제가 생각하는 학생부종합전형의 장점은 학생들의 재능을 파악하는 데 유용하다는 것입니다. 왜냐하
면 학생부종합 전형의 본 취지도 학생들에게 진로탐색의 기회를 제공하는 것이고, 이에 따라 학생들
은 성적만으로 자신의 잠재력을 평가받는 것이 아니라 자신이 해온 경험과 결과물을 통해서 평가받
을 수 있기에 더 많은 기회를 얻을 수 있고 진로탐색의 기회를 통해서 더욱 빨리 자신의 꿈을 찾을 
수 있기에 좋다고 말할 수 있습니다. 그에 반해 앞선 학생의 의견처럼 또 다른 사교육을 조장할 수도 
있고, 숙명여자고등학교의 사례처럼 비리를 초래할 수 있는 위험이 있습니다. 하지만 이는 고교상피
제를 시행하고, 사건 발생 시 엄격한 제재를 가한다면 해결할 수 있다고 생각합니다. 그렇기에 저는 
교육대학교에서 학생을 선발할 때, 현재와 같은 비중와으로 수시와 정시를 두거나, 오히려 학생부종
합전형의 비중을 높여야 한다고 생각합니다. 왜냐하면 초등교사라는 직업은 적성이 무엇보다도 중요
하기 때문입니다. 하지만 교육대학교는 성적이 높지 않는다면 합격하지 못하는 다수의 사례를 보았을 
때, 학생의 적성보다는 여전히 성적을 많이 본다고 볼 수밖에 없는 것 같습니다. 그렇기에 내신과 수
능과 같은 성적보다는 생활기록부를 통해서 학생의 초등교사라는 직업에 대한 흥미를 파악하고 면접
을 통해 적성을 평가하는 것이 좋다고 생각합니다. 지금 이 자리에서의 면접처럼 서류만을 통해서가 
아닌 얼굴과 얼굴을 직접 맞대고 이야기 해보아야 그 학생의 잠재력을 실질적으로 파악할 수 있다고 
생각합니다. 따라서 저는 교육대학교에서 학생을 선발할 때, 학생부종합전형의 비중을 높일 필요가 
있다고 생각하는 바입니다.

■ 질문3 : 인공지능이 도래하더라도 인간교사가 사라지지 않을 이유와 필요한 자질은 무엇이라고 생각하
는가?

인공지능이 도래하더라도 인간교사는 존립가능하다고 생각합니다. 왜냐하면 지식전달은 인공지능이 
인간을 뛰어넘을 수 있지만 아이들의 이야기에 공감하고 교감하는 것은 인간이 훨씬 뛰어날 수밖에 
없기 때문입니다. 미국에서 실제 인공지능 교사를 초등학교 교실에 투입하였을 때, 아이들이 처음에
는 호기심을 보였으나 결국 인간교사를 찾았다는 기사를 보듯이 공감의 부분에 있어서 인간교사만이 
아이들에게 충족시켜줄 수 있다고 생각합니다. 또한 학교는 한 사회이기에 아이들은 세계시민 의식과 
리더십, 소통 능력을 학급에서 배우게 됩니다. 인간교사가 이를 원활하게 진행할 수 있다고 생각하는 
바입니다. 그에 따라서 교사에 요구되는 자질은 공감과 기다리는 자세라고 생각합니다. 왜냐하면 아
이들의 이야기에 경청하고 공감하며 아이의 올바른 인성을 함양하는 것이 굉장히 중요하기 때문입니
다. 그리고 4차 산업혁명에 따라 수준별 수업이 원활하게 진행될 것으로 예상되기에 아이들 각각의 
성장속도에 맞춰 교사는 기다리고 성장을 도울 수 있는 자세가 필요하다고 생각합니다. 따라서 저는 
앞으로 교사에게 필요한 자세는 공감과 기다림의 자세라고 생각하는 바입니다.

기타
특이사항

∙ 면접이 분위기 비교적 자유로웠음. (지원자끼리 대화할 수 있었음.)
∙ 올해 처음 진행한 면접방식이었음.

대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 3명-면접관 3명)
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평 가 내 용 ∙ 교과 적성 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실->면접실->퇴실

면 접 시 간 ∙ 25분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 1. 미래에 교사가 되었을 때 진행해 보고 싶은 프로그램에 대해서 말해주세요.

저는 코딩 프로그램을 이용해 직접 게임 만들어보기 라는 프로그램을 진행해 보고 싶습니다. 저는 고
등학교 2학년 정보시간 때 기초 코딩 프로그램인 ‘스크래치’를 활용하여 게임과 여러 가지 새로운 프
로그램을 만들었던 경험이 있습니다. 이때 작은 코드 변화로도 새롭고 창의적인 프로그램을 만들 수 
있다는 것을 깨달았고 이러한 활동이 초등학생들에게는 창의성을 키우는 데까지 이어질 수 있다고 
생각합니다. 뿐만 아니라 이 활동을 여러 학우들과 함께 만들어가며 소통과 협력 정신까지 키워나가 
미래의 인재로 성장시킬 수 있을 것입니다. 이러한 4차 산업혁명 시대에 따라 학생들의 창의성, 소
통, 협력 정신을 길러주고 새로운 컴퓨터 프로그램을 공부하는 기회까지 이어지는 코딩 프로그램을 
꼭 시행해보고 싶습니다.

■ 2. 교육대학교에서 학생부종합전형으로 학생들을 선발하는 것의 장점과 단점에는 무엇이 있을까요? 그
리고 교육대학교에서는 어떤 전형으로 학생들을 선발해야 할까요?

답변 드리겠습니다. 학생부종합전형에는 많은 장점과 단점이 있을 것이라고 생각합니다. 우선 장점부
터 말씀드리면 학생들이 고등학교 재학기간 중 교사로서의 자질과 경험을 쌓아갈 수 있다는 점입니
다. 교육대학교에 진학하기 위한 학생들은 학업적인 면뿐만 아니라 다양한 교육 봉사, 간부 활동, 동
아리 활동을 통해 자신만의 소통방법과 교육 가치관을 확립하고 교사로서 자질이 있는지의 고민 과
정을 거치게 됩니다. 이 과정에서 학생들은 교사로서 사명감을 다지고 더 나은 교사로서 성장해 나갈 
수 있습니다. 하지만 이러한 활동들이 학생들에게 많은 부담을 안겨줄 수 있다고 생각합니다. 비교적 
작은 시간 내에 학업뿐만 아니라 대외적인 활동도 신경써야 하는 만큼 학생들의 부담과 어려움이 클 
것이라고 생각합니다. 하지만 저는 교육대학교에서 학생부종합전형으로 선발해야 한다고 생각합니다. 
저도 고등학교 기간 동안 지역아동센터에서의 봉사, 교육 기사 작성, 멘토링 등의 활동을 통해 교사
로서 학생들과 어떻게 소통하는지 어떤 수업을 진행하는 것이 옳은지 고민하고 생각했던 계기가 되
었고 이는 큰 경험이었습니다. 이와 같이 열정과 노력을 바탕으로 교사의 자질을 쌓아나간 학생들을 
선발하는 것이 옳다고 생각하여 저는 학생부종합전형에 대해 찬성하는 입장입니다.

■ 4차 산업혁명 시대에도 초등교사라는 직업이 존속할까요? 이를 위해서 초등교사가 갖추어야 하는 가장 
큰 자질은 무엇인가요?

최근 인공지능의 발달로 인해 교사라는 직업이 위협받을 수 있다는 기사를 접하며 이 문제에 대해서 
생각해 볼 수 있었습니다. 교사의 다양한 역할은 변화되겠지만 저는 초등교사라는 직업이 4차 산업혁
명 시대에도 존속할 것이라고 생각합니다. 초등교사는 학업적인 면보다는 학생들이 인격적으로 성장
하고 사회에 잘 적응할 수 있도록 돕는 사람입니다. 이를 위해서는 학생 개개인의 상황과 성향에 맞
는 전인교육을 실현해야 할 것이고 이는 감정적으로 공감할 수 있는 인간이 시행해야 할 것입니다. 
뿐만 아니라 시대에 따라 다원화되는 학생 개개인의 특성을 살리기 위해서는 인간 교사가 그 학생의 
특성과 재능을 파악하여 그에 맞는 커리튤럼을 제공해야 할 것입니다. 더 나아가 4차 산업혁명 시대
에 따라 인공지능과 인간교사가 결합해 더 나은 교육을 제공할 수도 있을 것입니다. 따라ㅅ 이를 위
해 교사가 갖추어야 하는 가장 큰 자질은 수용성이라고 생각합니다. 여기에서의 수용성은 2가지가 있
을 것입니다. 1번째, 학생들의 창의성과 다양성을 받아들여 더 새롭고 창조적인 생각으로 바꾸어 나
가는 수용성이 필요할 것입니다. 그리고 2번째, 4차 산업혁명 시대에 따라 달라지는 수업 방식과 기
술을 받아들여 접목시킬 수 있는 수용성입니다. 이러한 수용성과 학생들을 발전시킬 수 있다는 열정
이 결합된다면 학생들을 4차 산업혁명 시대에 멀리 꿈을 펼쳐나갈 수 있는 인재들로 성장시킬 수 있
을 것입니다. 제가 부산교육대학교에 입학한다면 이러한 자질들을 쌓고 더 나은 교사로 성장해 나갈 
수 있도록 노력하겠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 초등교직적성자전형
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대학명 학과(부) 초등교육학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 초등교직적성자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단 면접, 면접관 3명, 지원자 3명 

평 가 내 용 ∙ 교직 관련 질문 3가지, 숙고시간 없음

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단 면접

평 가 내 용 ∙ 지원학과 관련 전공 지식과 교직 적·인성 평가

문 항 유 형 ∙ 심층면접

면 접 절 차
∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실
∙ A-B-C, B-C-A, C-A-B 순서로 각 질문에 대답하는 방식으로 진행함. (저는 C였습니다!)

면 접 시 간
∙ 원래 25분이지만 기본적인 질문 답변이 끝나면 시간이 남아도 추가질문 없이 종료됨.
∙ 한 질문 당 주어진 시간은 2분이며, 시간이 지나면 답변을 끊음.

유 의 사 항
∙ 평가요소 중 상호협력이 있기에 다른 지원자의 말을 경청하는 태도가 필요함.
∙ 질문에 대해 깊게 생각할 시간이 부족하므로 한 질문에 바로바로 대답하는 연습을 하기.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 학생들의 창의력을 저해하는 요인에는 무엇이 있고, 어떻게 해결할 수 있을까요?

저는 일관적인 답이 한 요인이라고 생각합니다. 한 질문에 답이 정해져 있다는 생각에 학생들은 자신
의 생각을 말하기 보다는 답을 찾으려고만 합니다. 이런 문제가 다양한 답변을 저해시키고 맙니다. 
이를 해결하기 위해서는 자신의 생각을 보다 다양하게 표현할 수 있도록 선생님이 도와주어야 합니
다. 그 중 한 사례로, 저는 예술에 관련한 수업을 진행하는 것이 좋다고 생각합니다. 한 그림을 놓고 
아이들에게 각자의 생각에 대해 이야기해보라고 하면 어떤 아이는 ‘무슨 도구를 사용하여 그림을 그
렸는가’에 대해 말하기도 하고, 또 어떤 아이는 ‘작가는 무슨 생각이나 감정으로 이런 그림을 그렸을
까’에 대해 말하기도 합니다. 이처럼 예술은 하나를 가지고서도 수많은 측면들이 생각나게 합니다. 
계속해서 이런 교육을 진행하다보면 학생들은 일관된 답을 찾기보다는 자신의 생각을 말하는데 익숙
하게 되어 보다 능동적으로 수업에 참여할 수 있게 될 것이라고 생각합니다.

■ 질문2 : 교육불평등의 사례를 제시하고, 해결방안을 말해보세요.

이 질문을 들으니 저는 최근에 큰 이슈가 되었던 ‘자사고 폐지’의 문제가 떠오릅니다. 자사고는 학생
들에게 더 다양한 교육 기회를 제공해준다는 점에서 폐지를 반대하는 입장도 있었지만 자사고가 원
래의 설립 목적에서 이탈하여 대학 입학의 수단으로 전락해버렸으며 학생들의 교육불평등을 조장한
다는 점에서 폐지를 찬성하는 입장도 있었습니다. 이처럼 자사고가 교육불평등의 한 원인이 되기도 
합니다. 모두 평등하게 교육을 받아야할 학생들이 자사고에 다니지 않으면 질 좋은 수업을 받지 못합
니다. 이를 해결하기 위해서는 자사고를 극단적으로 폐지하지는 않더라도 일반고 학생들에게도 더 다
양한 교육 기회와 내용을 제공하는 것이 중요하다고 생각합니다. 또한 어느 곳에서든지 학생들에게 
가장 좋은 수업을 제공하겠다는 선생님들의 마음가짐 또한 필요하다고 생각합니다.

■ 질문3 : 교실에 cctv를 설치했을 때 좋은 점을 말하고, 설치하지 않아도 그런 문제를 어떻게 해결할 
수 있을까요?

우선적으로 아이들의 나쁜 습관을 고칠 수 있습니다. 아이들의 성장시기에는 누구나 남의 물건을 훔
치는 등의 실수를 저지르기 쉽습니다. 하지만 cctv를 설치한다면 그런 일이 없도록 학생들이 조금 더 
신경을 써서 주의할 것입니다. 또한 선생님의 입장에서는 수업을 대충하지 않고 학생들을 좀 더 꼼꼼
하게 가르칠 수 있습니다. 누군가가 보고 있다는 그 의식 하나만으로도 수업의 효과가 좀 더 커지는 
것입니다. cctv 없이도 이런 문제는 성장기 아이들의 올바른 교육과 유튜브를 활용한 실시간 공개수
업으로 해결할 수 있을 것입니다. 아이들 뿐만 아니라 어른들도 잘 사용하는 유튜브의 생방송을 이용
한다면 선생님의 질 좋은 수업 진행을 유도할 수 있으며 부모들도 아이들의 수업에 좀 더 관심있게 
지켜볼 수 있을 것이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 면접 자료집에 ‘추가질문이 있을 수 있음’이라고 적혀있어 당연히 추가질문이 있을 줄 알았고 별도의 추
가질문 없이 면접이 종료되었을 때는 적잖이 당황했어요. 하지만 다른 조들을 보았을 때도 추가 질문이 
있던 조는 없었습니다. 부산교대는 면접이 옛날에 비해 많이 간소화된 느낌인 것 같아요. 교육과 실제 교
실 상황에 대해 많이 생각해봤다면 큰 어려움 없이 면접을 볼 수 있으리라 생각합니다!
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면 접 절 차 ∙ 단체대기실-면접실 앞 대기-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 질문당 개인에게 2분이내 시간 줌 (총 25분 내외)

유 의 사 항
∙ 이번에 전국 교육대학교가 한날 한시에 쳐서 결시자가 많았음. 따라서 가번호 부여받아

도 순서가 밀릴 수 있음. 질문 1번은 1-2-3, 2번은 2-3-1, 3번은 3-1-2 순서로 답변. 숙고 
시간 없음. 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 우리 교육에서 창의성을 저해하는 요인은 무엇이라 생각하며 해결 방안을 함께 말해보세요.

우리 교육에서 창의성을 저해하는 요인은 지식 주입 위주의 교육이라고 생각합니다. 4차 산업 도래로 
인해 로봇, 컴퓨터들이 인간을 대체하는 일이 증가하고 있습니다. 이런 상황에서 창의성은 인간만이 
할 수 있는 능력인 만큼 창의성 교육이 아주 중요하다고 생각합니다. 

또 다른 요인은 교권과 학생 인권의 충돌이라고 생각합니다. 학생의 인권이 지나치게 강조되는 나머
지 교사가 학생에게 개입할 여지가 줄어들었습니다. 인권을 보장받을 때는 책임과 의무를 다해야 합
니다. 학생은 자신의 책임과 의무를 다하고, 교사를 존중할 때 올바른 교육이 이루어질 수 있습니다.

■ 질문2 : 우리 사회에서 교육 불평등이 일어나는 이유가 무엇이라 생각하는지, 또 해결방안도 함께 말
해보세요.

교육 불평등은 사교육의 격차에서 비롯되는 지역별 편차가 큰 데서 일어난다고 생각합니다. 서울 수
도권 지역은 학원이 즐비하고, 유명한 강사들이 많습니다. 하지만 시골 지역은 이러한 학원의 수도 
별로 없을 뿐 아니라, 유명한 강사들은 없는 경우가 허다합니다. 이러한 사교육의 질과 양의 차이에
서 교육 불평등이 일어난다고 생각합니다. 해결방안은 공교육 정상화가 답이라고 생각합니다. 공교육 
정상화에 대한 방법을 3가지 생각해보았습니다. 첫째, 수업 시간 내에 수준별로 학습지를 만드는 등 
학생들이 수업시간에 집중할 수 있게 하는 방법입니다. 둘째, 창의적인 수업을 하는 것입니다. 아이
들에게 학습 동기를 부여하고, 학습에 재미를 더할 수 있는 수업을 준비하는 것입니다. 마지막은 학
습 부진아에 대한 대책을 마련하는 것입니다. 학습 부진아는 먼저 다양한 원인이 있을 수 있습니다. 
신체적/정신적 장애, 가정환경, 선수 학습에 대한 부진이 대표적 이유입니다. 신체적/정신적 장애, 가
정환경 같은 경우에는 병원 및 상담기관과 연계하여 문제를 해결할 것이고, 선수 학습이 부족한 경우
는 학부모와 충분히 상담하여 문제를 적극적으로 해결할 것입니다. 학교에서는 점심시간, 쉬는 시간
을 활용하여 수준별 학습지를 제작해주거나, 또래교사 등을 활용하여 아이들끼리 올바른 학습 관계를 
만드는 방법 등을 이용해 문제를 해결할 것입니다.

■ 질문3 : 교실 안에 cctv를 설치했을 때의 장점을 말해보고, cctv를 설치 않아도 문제를 해결 할 수 있
는 다른 방안을 말해보세요.

먼저 예방적 효과가 크다고 생각합니다. cctv를 설치하는 것만으로도 아이들은 행동을 더 조심하게 
되며, 범죄를 저지를 가능성이 더 낮아질 수 있습니다. 두 번째로는 실제로 범죄가 발생했을 때, 예를 
들어 절도 사건 등이 일어났을 때 효과적으로 해결할 수 있습니다. cctv를 통해 객관적인 증거를 수
집할 수 있기 때문에 더욱 효과적으로 사건을 해결할 수 있습니다. 마지막으로 학부모와 적극적으로 
소통할 수 있습니다. 학교 안에서 자신의 자녀가 어떻게 행동하는지, 어떻게 공부하는 지 알기 쉽지 
않은 학부모와 cctv를 통해 아이들의 문제행동, 학습 습관 등을 적극적으로 피드백하고 고칠 수 있는 
기회를 가질 수 있습니다. cctv를 설치하지 않아도 문제를 해결 할 수 있는 방법으로는 도덕 인성 교
육에 있다고 생각합니다. 개인 이기주의가 팽배한 사회에서 남을 돕고, 서로 양보하고 협력할 수 있
게 하는 도덕교육은 꼭 필요하다고 생각합니다. 아이들에게 올바른 도덕인성교육을 한다면 함께 협력
해나가는 올바른 사회가 만들어질 수 있을 것입니다. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 고교성적우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지워자1인-면접관3인)

평 가 내 용 ∙ 일반교양 및 교직에 대한 태도와 가치관

문 항 유 형 ∙ 제시문 교양1개 교직1개

면 접 절 차 ∙ 대기실→복도에서 준비→숙고실→면접실→퇴실
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면 접 시 간 ∙ 지워자 1인당 3~4분 내외

유 의 사 항
∙ 교직/교양 각각 2개씩 뽑고 “제시문 보고 난 뒤” 하나 선택하는 겁니다. 제 도우미분께서

는 모르셨는지 , 제시문을 못보고 뽑게 했습니다.ㅠㅠ (보고 안보고 차이 큽니다ㅠ)

질문과 
답변
요약

■ 이름 ㅇㅇㅇ 맞나요?

네 맞습니다. 교양 먼저 답변 드리겠습니다.

■ 제시문1 : 최근 젊은세대를 중심으로 할로윈데이 행사가 많다. 이의 장단점을 말해보시오.

답변1 : 장점은 다양한 사람들이 모이는 자리라서 다른 배경을 지닌 사람들이 어울려 화합할수 있는 
행사라고 생각합니다. 또 이런 행사를 통해서 자신의 성정체성이나 개성을 다른사람들에게 표현할수 
있다고 생각합니다. 이런 점에서 문화와 사람 간 통합할수 있다고 생각합니다. 단점은 외국에서는 할
로윈데이 행사가 가족행사인 경우가 많습니다. 반면 우리나라는 젊은세대 중심으로 즐기다 보니 파티
나 술 등 유흥으로 즐기는 경우가 많습니다. 이 점에서 할로윈데이의 목적이 변질되었다고 생각합니
다.

■ 제시문2 : 학령인구가 감소하고 있다. 초등교사와 중학교교사를 통합하는것에 대한 장단점을 말해보시오.

답변2 : 장점은 먼저 효율성이라고 생각합니다. 학령인구가 감소하는 만큼 초등과 중등교원을 통합하
면 예산 측면에서도 효율적인 관리가 가능하다고 생각합니다. 단점은 초등교사는 전과목을 가르치고 
중등교사는 한 과목을 중점적으로 가르칩니다. 또 중등교육과 달리 초등교육은 좀 더 생활습관과 인
성 및 기초교육에 중점을 두고 있다고 생각합니다. 이 점에서 초등교사와 중등교사는 교대와 사범대
를 나오기 때문에 대학교에서 배운 자질이나 내용이 충돌할 수 있다고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 저는 면접 입실하고 1시간만에 끝났습니다. 정말 짧습니다
∙ 면접관님이랑 거리가 1미터도 안됩니다. 책상 하나 두고 마주보고 얘기한다고 보시면 됩니다.
∙ 자기소개 하지 말라고 하시고 바로 질문에 대답하라고 하셨다.

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 03일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 면접관 3명과 지원자 1명의 개별면접
∙ 면접관 3명과 지원자 5명의 집단면접
∙ 교직적인성파악 (OMR)

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙ 심층 면접

면 접 절 차 ∙ OMR-대기-개인면접-대기-집단면접-대기-일괄퇴실

면 접 시 간 ∙ 개인 면접 10분 집단면접 50분인데 30분안으로 하고 끝남.

유 의 사 항 ∙ 대기시간에 개인자료 보지 못함.

질문과 
답변
요약

(긴장푸는 질문 좀 하다가)

■ 질문1 : 학생이 생각했을 때 생기부에서 나올법한 질문들 준비했었죠? 뭐였어요? 

논문탐색대회 나갔던 거 이야기했습니다.

■ (꼬리질문) 그럼 학생은 책과 교과서 중에서 어떤 걸로 수업하는게 효율적이라고 생각하나요?

 ( 논문 분석결과 인용해서 책을 중심을 두고 이야기했습니다. 하지만 교과서의 절차와 지도방안을 따
라가야한다는 점과 마냥 교과서가 좋지 않다고 말하는 것을 아님을 이야기했었습니다.)

■ 질문2 : 학생은 성형 하고 싶은지? 할 생각 있는지 (당황해서 답한 거 자세하게 기억이 안나요)

답변2 : 아 저는 성형하고 싶지 않고 할 생각도 없었습니다. ~~

■ (꼬리질문) 그럼 학생 친구들도 다 그렇게 성형 생각이 없나?

성형하고 싶어하는 친구들도 있었습니다. ~~

■ 질문3 : 학교 다니면서 억울했던 경험은?

답변3 : 머리카락이 곱슬끼가 심해서 파마한 것으로 계속해서 오해받았던 것이 억울했었습니다. 하지
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대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 03일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 혼합형(개별면접, 집단면접)

평 가 내 용
∙ <개별> - 긍정적 자아개념, 교사로서의 자질, 전문성과 발전가능성
∙ <집단> - 발표력, 표현력, 수용력, 사회성

문 항 유 형
∙ <개별> - 기본소양평가, 교과적성평가
∙ <집단> - 제시문 기반 심층 면접형, 발표 및 토의

면 접 절 차
∙ ⦁대기실 → 적인성 검사실 → 개별 면접실 → 집단 토의실
∙ (면접 조마다 면접 절차의 순서 다름)

면 접 시 간 ∙ <개별> - 10분 내외

만 선생님께 파마하지 않았고 물을 뭍힌 것을 보여주면서 선생님과 계속 이야기하니 선생님께서도 
이해해주시면서 소통으로 해결했었습니다.

■ (꼬리질문)학생 학교에서 학생들이 많이 염색을 하는지, 학생은 한 적이 있는지

방학 때는 염색을 한 친구들을 종종 보았습니다. 하지만 방학이 끝난 후에는 다들 다시 머리를 풀어
왔던 것으로 기억합니다. 그리고 저는 중학교 졸업할 때 쯤 한 번 했었고 고등학교를 다니는 동안에
는 해본 적이 없습니다.

■ 질문4 : 예체능 중 자신이 가장 자신있는 것과 자신 없는 것 1가지씩 (공통질문)

답변4 : 제가 가장 자신있는 것은 색조합을 잘 한다는 것입니다. 미술 선생님께서도 미술 작품을 보
면서 색을 잘 조합하고 어울리게 활용해서 미술 작품이 더 잘 한 것 같다는 말을 들은 적이 있습니
다. 그런 말을 들었던 것이 기억나 색깔을 활용하는 것이 가장 자신있습니다. 가장 자신없는 것은 체
육시간 팔힘을 활용하여 던지는 활동을 잘 하지 못합니다. 팔 힘이 없어 던지는 것이 힘이 들어 자신
은 없었지만 노력하고 최대한 연습해서 최선의 결과를 얻기 위해 노력했습니다.

■ (꼬리질문) 그러면 (빈원을 그리시더니) 이 원에 학생이 가장 좋아하는 색깔로 칠하고 이유와 어떤 반
을 만들지 이야기해보세요.

네, 저는 밝은 하늘 색을 칠하고 싶습니다. 아이들은 밖에서 뛰어노는 것을 좋아하는데 그 때 날씨가 
좋은 맑은 하늘 날 더 아이들이 잘 나가고 잘 놀러갈 수 있기 때문입니다. 이러한 이유로 저는 반에, 
학교에 오는 것이 마냥 싫고 지루한 곳이 아니라 친구들과 어울려 지내면서 활기차게 즐길 수 있는 
느낌을 줘 아이들이 청량하고 맑은 마음으로 행복하게 지낼 수 있는 반을 만들고 싶습니다.

■  질문 5 : 학교 생활 내의 갈등상황이 있었겠죠? 말해주세요

답변5 : 수학여행 때 어디로 놀러갈지에대해 친구들과 나누면서 심한 다툼은 아니지만 의견대립으로 
말다툼이 있었습니다. 저와 다른 친구는 사진을 찍는 것을 위주로 두기보다는 놀러가는 것을 원해 예
술관보다는 카페등을 가기를 원했고 다른 친구들은 예술관에 가자고했습니다. 꾸준히 저희끼리 이야
기하면서 다른 친구들은 사진만 이쁘게 찍으면 되는 것이 목적임을 깨닫고 분위기 좋고 이쁜 가게나 
카페등을 가서 사진을 많이 찍자고 의견을 제시했고 서로서로가 한 발자국 배려해주면서 갈등을 극
복했었습니다.

■ 질문 6 : 학생이 교사가 되었다고 가정할게요. 교사가 되었는데 학생의 반에서 학교폭력이 일어났고 
가해자 학부모님이 자기 자식의 말만 듣고 지금 학생한테 화를 내면서 전화하고 있어요 학생은 어떻게 
할 건 가요? 

답변6 : 저는 가장 먼저 한쪽에서 화가나 있다면 제대로된 소통이 이루어지기 힘들다는 생각이 들어 
학부모님의 화를 누그러뜨릴 시간을 드릴 거 같습니다. 그래서 학부모님께 우선 진정이 되시면 전화
를 다시 달라고 이야기하거나 우선 이야기를 다 들은 후 조금 후 다시 연락을 들인다고 하고 학부모
님이 진정할 시간을 줄 것 같습니다. 그 후 아이들과 상담을 한 노트를 바탕으로 최대한 객관적으로 
사실만을 전달하고자 노력하는 등과 소통을 통해 어느정도 해결해나가고 싶습니다.

■ 마지막말 준비해왔죠? 10초 남았는데 간략하게 해보세요

  (준비해간대로 했고 종치고 좀 많이 더 말했는데도 안 끊고 들어주셨어요.)

기타
특이사항

∙ 평범한 진주교대의 집단면접이 아니라 저는 토의 없이 개인발표-의무적으로 질문 1개하고 답하기- 교수
님 질문 답하기 순으로 진행되어 당황했었습니다.
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∙ <집단> - 지문숙고시간(15분), 개별 발표 포함 토의(50분)

유 의 사 항

∙ ⦁수험번호·성명·출신고교, 출신지역은 블라인드 처리하여 심층면접 실시
∙ ⦁고등학교를 구별할 수 있는 교복착용 금지
∙ ⦁수험표, 신분증 지참
∙ ⦁다른 수험생과 대화 금지

질문과 
답변
요약

■ 긴장 많이 되나?

아무래도 첫 면접이다 보니 좀 많이 긴장 됩니다.

■ 초등 교사를 하겠다고 마음먹은 계기가 무엇인가?

저는 초등학교 6학년 때 담임선생님을 보며 초등 교사를 꿈꾸게 되었습니다. 선생님께서는 항상 저희
보다 일찍 오셔서 이름을 하나하나 불러주며 저희를 맞이하셨습니다. 교실에서 한결같이 맞아주는 선
생님이 계신다는 것은 저도 친구들도 학교에 오는 것을 즐겁게 해주었습니다. 또한, 아침밥을 먹었는
지 물어보는 등 저희와 대화를 많이 하려고 노력하셨습니다. 이렇게 저희와 가까워지려고 하시는 선
생님의 진심은 제가 초등 교사를 마음먹은 결정적인 계기가 되었 습니다.

■ 봉사활동은 많이 했는데 학업도 챙기며 하기에는 좀 힘들었을 것 같은데... 시간 관리 면에서 힘든 점
은 없었나?

네. 봉사활동을 하며 시간적으로 힘든 점은 없었습니다. 특히, 제가 중학교 친구와 함께 봉사활동을 
했기 때문에 오히려 봉사활동을 즐기면서 할 수 있었습니다.

■ 교사가 안정적이라는 장점만 보고 교사가 되려는 사람들이 많다. 그렇기 때문에 인성적으로 문제가 있
는 교사들이 있는데 이런 사람들을 어떻게 판별하고 가려낼 수 있다고 생각하는가?

우선, 인성이라는 부분은 내면적인 것이기 때문에 겉모습만으로 판별하기에는 어렵다고 생각합니다. 
하지만, 교사들이 수업을 하며 아이들을 대하는 태도 등에서 교사의 내면적인 부분이 드러나기 때문
에~.

■ 흠.. 그것만으로 될까? 다른 방법 없나?

잠시 생각할 시간을 주시겠습니까? (5초 후) 답변 드리겠습니다. (동료교사 엮어서 말함.)

■ 마지막으로 하고 싶은 말 해봐라.

네. 저는 독립운동가 이회영 선생님께서 하신 말씀을 마지막으로 이야기하고 싶습니다. 이회영 선생
님께서는 ‘한 번의 인생 어떻게 살 것인가?’라는 질문을 하셨습니다. 저는 이회영 선생님께서 이 질
문을 자신의 일생으로 답했다고 생각합니다. 그래서 ‘삶을 던져 이루고 싶은 것이 있는가?’라고 스스
로에게 물어보았습니다. 그리고 제가 삶을 던져 이루고 싶은 것이 바로 초등교사라고 확신하게 되었
습니다. 초등교사라는 제 꿈에 다가가기 위해 진주교육대학교에 입학해 열심히 노력하고 싶습니다. 
감사합니다.

기타
특이사항

∙ 집단면접에서 어느 정도 서로 질문하고 답하는 과정이 마무리되고 토의가 깊게 진행되지 않고 있다면 
토의에 관련하여 구체화할 수 있는 새로운 논제를 던져서 토의가 심화적인 내용으로 흘러가게끔 하는 
역할을 할 수 있어야함.

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 03일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 개별면접(10분)-교직적인성시험(50분)-집단면접(50분), 토의형식으로 집단면접 진행
∙ 개별면접 : 3(면접관)대 1(학생) 집단면접 3(면접관)대 6(학생)

평 가 내 용 ∙ 학생부나 자소서는 많이 보지 않는 편. 제시문 위주.

문 항 유 형 ∙ 교직적인성시험, 제시문 위주 집단면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-개별면접(10분)-교직적인성시험(50분)-집단면접(50분)

면 접 시 간 ∙ 개별면접(10분)-교직적인성시험(50분)-집단면접(50분)

유 의 사 항
∙ 엄청 따뜻한 분위기. 재학생 선배님들이 긴장풀어주시고, 물도 주심.
∙ 개별면접 면접관과 집단면접 면접관이 같은 분들임!
∙ 집단면접에서는 똑부러지는 발표자세와 내 의견 피력보다는 소통과 공감의 자세.
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질문과 
답변
요약

개별면접) Q(a)여자교수님, 온화하시고 눈마주치면 웃어주심 Q(b)남자교수님, 분위기 풀어주시고 주
로 면접을 이끄셨음 Q(c)남자교수님, 계속 얼굴 찡그리시고 시비걸 듯이 말하셨음(압박면접 컨셉인 
것 같았어요!)

■ Q(b) : 진주교대 둘러봤어요?

네! 아침에 조금 둘러봤습니다.

■ Q(b) : 어때요? 좀 다니고 싶어요?

네, 학교가 깨끗하면서도 따뜻한 분위기라 너무 너무 다니고 싶습니다.

■ Q(c) : 됐고, 자기소개부터 시작해봐요.

자기소개 준비한 것 함.

■ Q(b) : 가장 좋아하는 과목과 두 번째로 좋아하는 과목, 그리고 그 이유?

수학을 가장 좋아하고 그 다음으로 음악을 좋아한다고 말함. 수학은 원리파악에 집중하면 여러 방면
에 활용가능하고 명확한 과목이라서, 음악은 다른 사람들과 함께 마음을 나눌 수 있고 하고 있으면 
행복해지는 과목이라서라고 대답함.

■ Q(c) : 그럼 대학교 오면 어느 과 가고 싶음?

음악교육과에서 음악을 심층적으로 배우고 다른 과목과 융합하여 아이들의 학습흥미를 높이며 가르
치고 싶다고 함

■ Q(b) : 수상내용 중에 가장 기억에 남는 것은?

비전발표대회. 꿈에 대해 정확한 목표를 찾았고 비전 얘기함.

■ Q(a) : 학급임원 하면서 힘들었던 점은?

학급 왕따 얘기

■ Q(b) : 마지막 할말?

준비했던 내용

■ 집단면접 제시문 : AI의 발전에 따른 교사의 역할과 위치에 대한 내용

교사의 역할은 지식전달보다는 인성과 창의성을 담당하는 전인교육이라고 함.

■ 다른 학생들은 감성에 대한 이야기를 중점적으로 하다가 Q(c) 교수님에게 혼남.

기타
특이사항

∙ 압박 면접이거나 면접 중 혼나더라도 웃음을 잃지 않고 집중해서 대답하는 게 중요함.

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 03일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 면접관 3명) + 혼합형 면접(제시문 참고)

평 가 내 용 ∙
문 항 유 형 ∙ 생기분위주(개별)

면 접 절 차 ∙ 개별면접-대기-교직 인성 검사-집단면접

면 접 시 간 ∙ 15분내외 (개별)

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 밥 먹고 왔나요?

긴장되어서 밥을 먹지 못했습니다



교육대학교 ❙ 507

■ 질문2 : 1분 자기소개 해보도록 하세요

제 영어 이니셜인 sej로 소개해보도록 하겠습니다. 먼저 s smile 저는 늘 밝은 미소로 전교 부회장으
로써 다른 학생들과 선생님들께 저희 학생회의 활동을 강의 하였습니다. 또한 주위 친구들의 모르는 
문제들을 가르쳐주었습니다. e enjoy 저는 늘 즐거운 마음을 가지고서 지역아동센터에서 초등학생들
을 가르치며 평상시 느끼지 못했던 경험들을 얻을 수 있었습니다. 마지막으로 j join 저는 모든일을 
적극적으로 참여하며 평상시 가보지 못했던 독도캠프, 일본 맛쇼고 교환학생, 과학영재캠프 활동을 
하였습니다

■ 질문3 : 학생이 좋아하는 과목 두가지를 말하고 이유를 말해주세요

저는 첫 번째로 수학이라는 과목을 좋아합니다. 한가지 답을 구하기위해서 다양한 방법을 찾아보고 
나만의 풀이방식을 찾아 주위 친구들에게 가르쳐주었을 때 즐거움을 얻었습니다. 그래서 수리논술대
회에 나가 어려운 문제를 만났을때도 풀이방식을 찾아가는 과정에서 즐거움을 느껴 3년간 2위라는 
좋은 결과가 있었던 것 같습니다. 두 번째로는 체육입니다. 저는 초등학교때부터 중학교때까지 테니
스 선수 생활을 하다가 부상으로 인해 진로를 바꾸게 되었습니다. 하지만 체육에 대한 열정과 즐거움
은 바뀌지 않았습니다. 그래서 체육시간에 친구들과 배드민턴을 치거나 축구를 하며 땀을 냈고 스트
레스를 해소할 수 있었습니다.

■ 질문4 : 학생의 성적표를 보니, 되게 우수한데 3학년때 사회문화 2등급이 하나 있네요? 그때 심정을 
말해주세요

3학년 1학때 사회문화 성적이 2등급이 나온 이유는 수행평가에서 제가 간결한 풀이방식을 적는다고 
했지만 생각지도 못하게 생략과정이 많아져서 감점을 크게 받았습니다. 오히려 제가 왜 감점을 받은
지 2등급을 받은지 알 고있었기 때문에 덜 낙담할 수 있었습니다. 그래서 3학년 2학기에는 더욱 사
회문화를 공부해서 다시 1등급을 받았습니다.

■ 질문5 : 이렇게 우수한 학생은 서울로 올라가서 학자의 길을 걸을 수 있는데 왜 초등교사라는 직업을 
선택한건지. 초등교사는 어떻게 보면 꽉 막힌 직업이라고도 할 수 있는데.. 물론 학생이 원해서 하는거
라면 상관 없는 일이지요

저는 테니스 선수를 그만두고 초등학교 선생님이라는 직업을 찾은 뒤 오직 그 끔을 이루기 위해 열
심히 노력해왔습니다. 그래서 서울에 올라가서 학자의 길을 걷는 것도 좋은 길이지만 저의 꿈을 이루
기 위해 진주교대에 지원 하였습니다. 제가 왜 진주교대에 오고 싶은지 2가지 장점을 말해..(면접관님
이 괜찮다면서 끊으심)

■ 질문6 : (다른면접관님께서) 그럼 진주교대 장점 2가지를 말해봐요

첫 번째로 학생들의 자율성을 존중한다는 점입니다. 다른 교대에서는 학생들에게 짜여진 시간표를 주
는 것으로 알고 있습니다. 하지만 진주교대에서는 학생들에게 원하는 시간대에 수업을 듣게하여 수업
의 효율성 또한 높일 수 있을것이라고 생각합니다. 두 번째로는 진주교대 장학 시스템은 전국 교대의 
1,2위를 다투고 있다는 점입니다. 저는 대학교로 올라와서 부모님께 용돈을 받지않고 스스로 돈을 벌
어서 등록금과 생활비를 내고 싶기 때문에 그런 점에서 진주교대를 지원하게되었습니다. 

기타
특이사항 ∙

대학명 학과(부) 초등교육과

면접일시 2019년 11월 03일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 인*적성검사(감독관 한 분, 보조 도우미 두 분) + 개별 면접(면접관 세 분) + 집단 면접
(면접관 세 분)

평 가 내 용
∙ 얼마나 경청하고 다른 지원자의 의견을 수렴해 발표할 수 있는지?
∙ 얼마나 자신의 의견을 조리 있게 말할 수 있는지?
∙ 초등학교 교사라는 직업에 대해 이해하고 있고, 미래에 교육에 대한 비전이 있는지?

문 항 유 형 ∙ 개별+집단 면접

면 접 절 차 ∙ 대기 OT + 인*적성 검사 - 대기 후 이동 - 개별면접 + 대기실 대기 + 집단면접

면 접 시 간 ∙ 인*적성 검사(50분) + 개별면접(10분) + 집단면접(50분)
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유 의 사 항

∙ 레디큐 대학생 도우미 형, 누나들께서 너무 진행 잘해주셔서 조심해야 될 부분은 면접할 
때 기본적인 예의를 지키면서 안 떨고 대답만 잘 하면 될 것 같습니다. 질문도 기본적인 
소양 많이 물어보시고, 잘 웃어주시면서 학생들 편한 분위기에서 면접할 수 있도록 도와
주십니다. 자신이 교사가 됐을 때 어떤 식으로 행동할지 생각하고 준비하면 좋은 것 같
습니다. 그리고 블라인드 면접이기 때문에 절대로 이름, 학교 등 말하면 안됩니다.

질문과 
답변
요약

안녕하십니까? 

■ 어서 와요. 자리에 앉아요.

감사합니다. ㅎㅎ

■ 오는 길에 안 힘들었어요?

네 ㅎㅎ 조금 날씨가 추웠던 것 같습니다.

■ 진주교대에 오면서 뭘 볼 수 있었나요.

많은 나무들과 진주교대 하수구에 진주교대 로고가 박혀있는 것을 볼 수 있었습니다.

■ 하하. 하수구도 보고 왔나요.

네;; ㅎㅎㅎㅎㅎ

■ 진주교대 말고도 대구교대에 지원했을 것 같은데 대구 교대에 갈 거 아닌가요?

아! 아닙니다. 저는 진주교대에 무조건 올 것입니다. 대구 교대에 원서를 넣게 된 이유를 설명 드리자
면 입시 원서 5개를 쓰고 한 장이 남았는데 마지막 날 넣을 수 있는 교대가 대구 교대밖에 없어서 
대구 교대에 지원했습니다.

■ 그럼 대구교대 말고는 다른 교대 어디 썼습니까?

서울, 부산, 진주, 대구교대를 썼습니다.

■ 그러면 서울 가겠네?

아닙니다. 저 변읍...(이름 성 말할 뻔 했습니다.)본인은 경남, 부산지역에서 태어나고 자랐기 때문에 
훗날에 교사가 돼서도 부산과 경남 교육의 발전에 기여하고 싶습니다.

■ 그럼 뽑아주면 꼭 와야 합니다. 온다고 해놓고 안 오는 애들이 많아서 말이지;;

넵. 저는 무조건 진주교대에 올 것입니다.

■ 그럼 진주교대가 어떤 장점을 가지고 있다고 생각하나요?

저는 진주교대가 학생들을 지원하는 장학금 제도가 잘 마련되어 있다고 생각합니다. 제 목표는 학생
들이 조금 더 낫고 효율적인 수업을 받도록 연구하고 제 시간을 쏟는 것이 목표입니다. 그런 면에서 
진주교대의 장학금은 제가 학비 걱정 없이 학생들을 위한 연구나 교수법 고민에 몰두할 수 있도록 
도울 것 같습니다.

■ 우리 학교가 장학금 제도가 잘 되어 있긴 하지.

아까 밖에서도 선배님께 다양한 장학금 제도에 대해서 들을 수 있었습니다.

■ 어떤 장학금 제도였지?

이공계 장학금입니다. 저 이과입니다. ㅎㅎ

■ 이공계장학금말고도 다양한 것들이 많으니 나중에 잘 찾아봐요.(이 부분 질문이 잘 기억안납니다.)

■ 그럼 학생이 진주교대에 온다면 어느 과에 가장 가고 싶은가요?

저는 수학교육과를 갈 것입니다.(하;; 이유를 설명 안했습니다...)

■ (질문이 정확히 기억이 잘 안납니다.) ‘대한민국 교사로 산다는 것’이라는 책을 읽었는데 어떤 점에서 
교사가 매력 있다고 생각하나요?

제가 어린이집을 다녔을 적 가정불화가 있었습니다. 어린이집을 다닐 당시 갑자기 폭력적이게 아이가 
변했다고 선생님께서 어머니께 말씀드린 적이 있다고 합니다. 그래서 어머니께서는 그 뒤로 하고 계
시는 일을 그만 두시고 제게 모든 관심들을 쏟으셨다고 합니다. 그 이후로 다시 선생님께서 제가 원
래 모습으로 돌아왔다고 말씀하시는 것을 듣고 안도하셨다고 합니다. 이처럼 교사의 작은 관찰과 세
밀한 분석으로 아이들의 행동변화에 크게 기여할 수 있다고 생각합니다. 저도 선생님이 되어 아이들
의 작은 변화 하나에도 귀 기울여 줄 수 있는 선생님이 되고자 다짐했습니다.

■ 어릴 때의 가정불화가 기억이 나나요?(엄청 안쓰러운 표정으로 봐주셨습니다.)

네. 어렸을 적이지만 아직까지도 기억이 납니다.
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■ 교사가 학급에 아이들을 관리하면서 많은 회의감(다른 단어였는데 기억이 안남)과 보람을 느낄 것 같
은데 지원자는 이게 무엇이라고 생각하나요?

첫 번째로 회의감을 느끼는 경우는 학생들이 난폭한 행동이나 일탈적인 일들을 할 때 내가 교육을 
잘못 실행했기에 아이들이 저렇게 행동하는 걸까? 라는 회의감(확실히 다른 단어인 것 같다.)이 들 
것 같습니다. 하지만 보람을 느끼는 경우는 학생들이 졸업을 하고나서 선생님께 찾아오면서 자신의 
성적 향상이나 잘 지내고 있는 근황들을 말해주는 것을 듣는 것이 가장 보람될 일인 것 같습니다. 저
도 6학년 때 초등학교 선생님과 끊임없이 연락을 주고받고 있으며 항상 저희의 안부를 물어봐 주시
고, 근황을 알게 되실 때 기뻐하시는 모습을 볼 수 있었습니다.

■ 3년 동안 인문학동아리 활동을 했는데 어떤 인문학에 가장 관심이 있나요?

 (나는 무슨 말씀을 하는 건지 잘 몰라서;;)네 저는 조선왕조에 가장 관심이 있습니다. 3년 동안 인문
학동아리 활동을 하면서 조선왕조실록을 읽고 고등학생의 관점에서 재해석해보는 책 출판 활동을 했
기 때문입니다.

■ 그럼 역사학이네요?

 (울려서 잘 안 들려;;)네?

■ 학생이 인문학에서 가장 관심 있는 부분이 역사학이네요?

네 맞습니다.

■ 그러면 인문학을 초등학생들에게 왜 가르쳐야 한다고 생각하나요? 내용적인 측면에서

 (아무 생각 없이 교수 방법적인 측면에서 설명 드렸습니다;;)네 저는 인문학동아리 활동을 하면서 사
용했던 토론 방식들이 아이들에게 매우 필요한 자질들을 길러낼 수 있다고 생각합니다. 4차 산업혁명 
시대에 가장 중요하게 요구되어지는 자질은 협업 능력입니다. 하브루타 방식을 도입해서 아이들이 서
로 궁금한 것을 질문하고, 비판, 동의 등의 과정을 거치면서 협업의 능력을 기를 수 있을 것이라고 
생각합니다. 또한 4차 산업혁명으로 인간 소외의 현상이 나타나고 있는데 인문학 공부를 한다면 이런 
부분도 좀 완화될 것입니다.

■ 음.. 지금 지원자가 말한 건 교수 방법적인 측면인데 내용적인 측면에서 다시 말해줄 수 있나요?

아... 네! 저는 인문학 교육이 아이들에게 미래를 내다보는 힘을 길러준다고 생각합니다. 역사를 잊은 
민족에게는 미래가 없다는 말처럼 아이들이 역사를 배우며 어떠한 일이 일어났고, 어떤 방식으로 순
환되고 있는지에 대한 판단을 할 수만 있다면 미래를 내다보고 더 나은 사회의 인재로서 영위하는 
삶을 추구할 수 있을 것이라고 생각합니다.(아마 이렇게 답변 안 하고 떨면서 절었던 것 같습니다.)

■ 학생의 특기가 있을까요? 예체능 분야 쪽으로 해서

저는 면접관님들께 배구와 배드민턴을 잘한다고 확신해서 말씀드릴 수 있습니다. 배드민턴 선수 생활
을 하면서 입상을 한 적도 있습니다. 그리고 고등학교 학급 속에서 배구를 체육 활동으로 하면서 리
베로 역할을 맡았고, 친구들에게 리시브를 넘겨줄 때 희열을 느끼기도 했습니다.

■ 학생의 자기소개서를 보면 ‘메이커 교육’이 요즘 도입되고 있는 교육이죠?

네 맞습니다.

■ 우리 진주교육대학교에서 교대 중에서 최초로 ‘메이커 스페이스’라는 시스템을 만들 예정에 있는데 알
고 있나요?

저는 거기까지 공부하지 못했던 것 같습니다. (후에 뒤에 문장 말하려다가 교수님 질문 끊어버렸습니
다... 교수님께서 양보해주셔서 답변 이어나갈 수 있었습니다.) 정말로 진주교육대학교에 ‘메이커 스
페이스’가 신설된다면, 진주교대에 올 이유가 더더욱 생긴 것 같습니다.(여기서 교수님들 막 웃으셨습
니다.)

■ 그럼 제가 학생 오는지 안 오는지 확인할 거예요?(옆에 교수님들 웃으셨습니다.)

넵 ㅎㅎㅎㅎ
(종이 뚱 하고 울림 아마도 1분이나 10분이 지났다는 종인 듯.)

■ 그럼 지원자는 마지막으로 하고 싶은 말 있나요?

제가 진주교육대학교에 오기까지 많은 시간이 걸렸습니다.(여기서 좀 많이 절었음)다시 정정하겠습니
다. 제가 진주교육대학교에 오기까지 많은 시간이 걸렸습니다. 하지만 이 시간을 아이들을 위한 첫 
시작이라고 생각하겠습니다. 나중에 교사가 된다면 아이들을 위해 더 많은 시간을 헌신할 수 있는 교
사가 될 것입니다. 감사합니다.

기타
특이사항





·
·
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별

평 가 내 용 ∙ 서류/제시문

문 항 유 형 ∙ 서류 기반/ 제시문

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실1-준비실-면접실2

면 접 시 간 ∙ 8분/8분

유 의 사 항 ∙ 방 두개

질문과 
답변
요약

첫 방-서류면접

■ 질문1 : 계절학기 활동 중 가장 인상깊었던 것과 느낀점은 무엇인가요?

답변1 : DNA추출과 그를 젤로 전기영동한 것이 가장 인상깊었습니다. 책에서만 보던 것을 실제로 해
보는 것이 어려웠고 오차에 대한 분석의 중요성을 깨달았습니다.( 좀 버벅거렸음)

■ 질문 2 : 공부하면서 봉사활동하기 안 힘들었나요? 봉사시간 채우려고 한 것 아닌가요?

답변2 : 일주일에 한 번씩 갔기 떄문에 공부에 지장은 없었고 오히려 처음보다 수업을 좋아하는 아이
들을 보니 기분이 더 좋아졌습니다. 동아리와 연계하여 진행했는데 봉사를 하고 싶어서 자원해서 들
어갔습니다. 대학 진학 후에도 봉사활동을 이어나가고 싶습니다.

■ 질문3 : 심리학 도서들을 많이 읽으셨는데 가장 기억에 남는 책이 무엇인가요?

답변3 : 프로이트의 꿈의 해석이 가장 기억에 남습니다. 정신의학 에세이에서 얻은 얕은 지식을 더 
깊게 만들 수 있었고 꿈에 대한 부분은 아주 신기했고 아직도 연구가 필요하다고 생각합니다.( 여기
서도 좀 버벅거림)

■ 질문4 : 의료윤리에 대해 고민해본적 있나요? 있다면 의견을 말해주세요

답변4 : 네, 의사와 환자와의 관계에서는 신뢰가 가장 중요하다고 생각합니다. 의사는 무슨 일을 하
든 환자와 상의를 하고 그 경과를 알려줘야 할 의무가 있다고 생각합니다.(좀 더 말했던 것 같은데 
잘 기억이 안남)

둘째 방-제시문 면접

■ 제시문1)잘 기억이 안남

■ 제시문2) 가장인 소방관과 전과자가 동시에 응급실에 실려왔을 때 누굴 먼저 치료해야 하는가?(위급도, 
순서 모두 같음)

답변 : 우선순위를 둘 수 없습니다. 사회적으로는 소방관을 살리는 것이 칭찬받을지는 몰라도 의료인
으로서는 섣불리 판단해서는 안됩니다. 사람이 행한 죄는 미워하되 사람을 미워하면 안된다고 생각합
니다. (계속 이런느낌으로 유도질문과 방어를 반복해나갔음)

■ 제시문3) 장기기증과 일본과 우리나라의 노인장기 기증제도의 차이 설명( 정확히 기억이 안남)

■ 질문 : 우리나라의 장기기증이 저조한 이유는 무엇일까요?

답변 : 먼저 유교적인 문화 때문에 시신훼손을 꺼려하는 것이 있습니다. (또 심리적으로 Yes에 손을 
드는 행위와 No에 손을 들지 않는 행위의 차이에 대해서도 설명함)

■ 질문 : 일본과 우리나라의 제도가 다른 차이와 어느 나라의 제도가 더 옳다고 보나요?

답변 : 우리나라라고 대답했는데 제시문이 기억이 안나서 답변도 잘 기억하지 못하겠음

기타
특이사항 ∙ 솔직히 면접을 못 본 것 같아서 기대하지 않았는데 붙어서 놀랐음
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 충원합격(예비28번, 3차), 

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접- 1번방 면접관 3명, 2번방 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형, 제시문 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실1→(대기실2)→구상실→(면접실2)→퇴실

면 접 시 간 ∙ 7분 30초 ×2

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접을 위해 실제 수험번호를 사용하지 않고 가번호를 사용함. ex) B-024

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (제시문에 우리나라와 일본의 장기이식 환자 선정 방법의 차이에 대해 제시됨) 장기이식 환자를 
선정하는 방식에 있어서 우리나라 방법과 일본의 방법 중 더 바람직하다고 생각하는 방법과 그 이유는?

답변1 : 저는 우리나라의 방법이 더 바람직하다고 생각합니다. 생명의 가치는 누구에게나 있어서 존
엄하고 동등해야하는 가치라고 생각합니다. 일본처럼 환자의 나이나 상태에 따라 장기 이식의 기회를 
박탈해 버린다는 것은 바람직하지 못하다고 생각합니다. 따라서 저는 환자가 위급한 정도와 대기 순
번을 고려하여 장기 이식을 진행하는 우리나라의 방법이 더 적절하다고 생각합니다.

■ 질문2 : 52세의 소방관과 25세의 전과자가 응급실에 실려왔다. 누구를 살릴 것인가?

답변2 : 저는 환자의 상태를 보고 더 위급한 사람부터 수술을 진행할 것입니다.

■ 둘 다 상태가 동일하다고 가정합시다.

그렇다면 둘 중 먼저 온 환자부터 수술을 진행할 것입니다.

■ 응급실에 도착한 시간도 같다고 가정합시다.

그런 상황이라면 저는 제비뽑기를 통해서 결정할 것 같습니다. 저는 생명의 가치는 누구에게 있어서
나 존엄하고 동등하다고 생각합니다. 따라서 환자의 사회적 지위나 범죄 여부에 따라서 생명의 경중
을 따져서는 안된다고 생각합니다. 또한 아무리 제가 의사라도 누구를 살릴지 결정하는 것은 사람인 
제가 판단할 수 있는 영역을 벗어났다고 생각합니다. 따라서 저는 사람으로써의 제 주관이 개입되지 
않는 제비뽑기를 통해서 결정할 것입니다.

■ 질문3 : (제시문에 옵트 아웃에 관한 내용이 제시됨) 우리나라에서 옵트 아웃제가 잘 실시되지 않는 이
유는 무엇이라고 생각하는가?

답변3 : 우리나라 사회에 만연한 유교적 이념 때문이라고 생각합니다. ‘신체발부 수지부모’라는 말이 
있듯이 예로부터 우리나라 사람들은 부모로부터 받은 신체를 소중히 여기는 경향이 있습니다. 이러한 
경향 때문에 자신의 장기를 남에게 기증한다는 것에 대한 거부감이 생겨 옵트 아웃제도가 잘 실시 
되지 않는 것 같습니다.

기타
특이사항

∙ 1번 방에서는 생기부와 자소서 관련 서류기반 면접을 진행하니 잘 숙지하시고 가시길 바랍니다. 내용뿐
만이 아니라 좀 더 심화된 것도 공부해가시면 도움이 됩니다.

∙ 2번 방에서는 추가 질문이 들어오더라도 당황하지 마시고 차분히 대답하시면 됩니다.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격(예비3번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반학생전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접-지원자 1명, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가- 의사소통능력 

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 유의사항 전달→대기→면접 후 귀가
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면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 휴대폰 및 전자기기 사용금지, 가지고 온 유인물은 가방에 넣어서 보관, 잡담 금지 등

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 1학년 떄 조퇴와 지각이 1회 있는데, 그 이유는? 

답변1 : 평소에 운동을 즐겨했는데, 운동을 하다 몇 번 다치는 바람에 병원에 간다고 지각과 조퇴를 
한 적이 있다. 

■ 질문2 : 교내 경시대회 상이 있기는 있는데, 그 수가 적은 것 같다. 경시 대회가 적지 않았을 것 같은
데, 아예 경시대회에 참가하지 않은 것인가? 

답변2 : 경시대회에는 3학년까지 꾸준히 참가했다. 비록 학교 친구들의 실력이 더 좋아 수상은 하지 
못했지만, 경시대회를 통해 최대한 많은 것을 배우려 했다. 특히 못 푼 문제가 있다면 친구들과 이야
기를 나누면서 풀이법을 알아내려고 노력했고, 참신한 풀이가 있지는 않나 함께 생각해보기도 했다. 
항상 모든 기회로부터 하나라도 배우려고 노력했던 것 같다.

■ 질문3 : 아스피린 합성 실험을 했다고 생활기록부에 적혀 있는데, 그 과정을 자세히 설명해 본다면?

답변3 : 정확히는 기억이 나지 않으나, 특정 시약을 혼합하여 실험을 진행했다. 실험할 때는 안전을 
제일 중요시 했는데, 예를 들어, 시약을 사용할 때는 보안경을 착용한다거나 장갑을 낀다거나 해서 
안전사고를 막으려 했다. 또한 핫플레이트를 사용하는 등, 불이나 열을 사용할 때에는 조금 더 주의
를 기울이도록 실험조원들에게 강조했던 기억이 난다. 그리고 실험 전후로 보고서를 작성하면서 전체 
흐름을 정리하려고도 했었던 것 같다. 

■ 질문3-1 : 그럼 실험 결과로 나온 아스피린은 바로 쓸 수 있는 것인가?

질문3-1 바로 쓰지는 못하고, 특정 공정 과정을 거쳐야 실생활에서 사용할 수 있었던 것으로 알고 
있다.

■ 질문4 : 최재천 박사의 ‘내 생명의 설계도, DNA’라는 책을 읽었는데, 기억에 남는 부분이 있다면?

답변4 : 생명과학 수업을 들으면서 우리 몸에서 일어나는 번역이나 전사와 같은 과정을 배우면서 
DNA에 대해 흥미가 생겨 읽게 되었으며, 책에서 DNA가 구체적으로 어떤 역할을 하는지 위주로 읽었
던 것 같다.

■ 질문4-1 : DNA에 대해 관심이 있다고 말해 주었는데, ‘센트럴 도그마’에 대해 알고 있나?

답변4-1 생명과학 수업시간에 몇 번 들은 적이 있는 용어인데, 사람의 몸에서 번역이나 전사와 같은 
과정을 거쳐 단백질과 같이 우리 몸에 필요한 물질이 생성되는 공정 과정을 설명하는 용어라고 알고 
있다.

■ 질문5 : 힉교 수업시간에 여드름에 관해 논문을 읽고 발표 수업을 한 적이 있다고 했다. 발표했던 내
용이나 이해한 내용을 간단하게 설명한다면?

답변5 : 논문이 영어 논문이고 내용이 워낙 방대해서 제대로 이해하지는 못했다. 그래도 이해한 부분
은 음식을 섭취하게 된다면 음식에 들어있는 류신과 같은 아미노산 성분으로 인해 단백질 유사 인자
나 성호르몬이 자극을 받고 그로 인해 물질대사율이 증가한다는 거였다. 그 결과 부산물이 평상시보
다 더 많이 생기게 되는데 그것이 모공을 막아 여드름이 되는 것이었다.

■ 질문6 : 운동을 많이 했다고 하는데, 그 이유가 특별히 있다면?

답변6 : 운동은 학업으로 인한 스트레스를 해소할 수 있는 기회였다. ‘운동화 신은 뇌’라는 책을 읽으
면서 운동을 할 때 분비되는 도파민과 같은 물질이 우리 뇌에 미치는 영향을 이해할 수 있었고, 운동
의 중요성을 인지하게 되었다. 이에 대해 친구들과 이야기해보면서 운동을 더 많이 하려 노력했다. 
또 운동장은 하나의 작은 사회라는 생각이 들었다. 경기를 할 때 잘하는 선수가 한명 있을 때보다 크
게 두드러지는 선수가 없더라도 서로 소통하면서 상호작용할 때 성적이 더 잘 나왔던 적이 있다. 우
리 사회도 남들과 함께 살아갈 때 보다 크게 성장할 수 있다고 생각했다. 사회에 나가서 다른 사람들
과 소통하는 능력을 기르기 위해 운동을 더 많이 한 경향도 있다.

기타
특이사항

∙ 의예과의 경우 일반학생전형과 지역인재전형 면접이 동시에 진행됨. 의예과는 경북대학교 병원이 있는 
칠곡캠퍼스에서 면접을 진행함.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1대1면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성), 학업적성면접(의학 관련 영어 제시문)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실1–준비실1–면접실1–대기실2-준비실2-면접실2

면 접 시 간 ∙ 각 방 5분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

인성면접

제시문1 : 상황제시 : 한 노인이 공원 바닥에 누워있다는 상황 설명과, 노숙 방지를 위해 팔걸이를 설치
한 벤치 사진 제시 (적대적 건축물)
1. 노인은 왜 바닥에 누워 있을까? 2. 나는 어떻게 할 것인가? 3. 내가 건축소장(?) 이라면 벤
치에 팔걸이를 설치하는 것에 찬성/반대?

제시문2 : 이주 노동자의 수 증가 추세, 이들의 경제 활동 상황 등을 밝힌 기사 제시, 불법 이주민이 치
료를 받지 못해 사망한 소식에 관한 기사 제시
1. 불법 이주민을 도와주자 / 도와주지 말자 입장에 관해 자신의 생각을 말하라.

학업적성면접

제시문1 : 치료법 관련 영어 제시문
제시문2 : 방사능 피폭이 생물체에게 주는 영향을 예측하는 모델에 대한 영어 제시문, 방사능 방출 물질
이 있는 침대와 일반 침대를 비교하는 표 제시

인성, 학업적성 면접 각각, 6명이 들어갈 수 있는 준비실에 들어가서 제시문 확인 후 면접실로 감.

준비실에 3명이 준비하고 있을 때 다음 3명이 들어오기 때문에 조금 혼잡함.

면접실은 작다. 면접관님은 교수님이신 것 같다(의사 가운을 입고 계셨음.) 

인성면접실

■ 어디서 왔어요?

교대에서 왔습니다

■ 아 부산이구나. 종이 보지 말고, 편하게, 첫 번 째부터 답해보세요

눕고 싶은데 적대적 건축물인 벤치가 있어서 바닥에 누워있었던 것 같습니다.

■  적대적 건축물을 주변에서 본 적 있어요?

음... 기억이 나는 건 없습니다.

■  그냥 계단 같은 것도 휠체어 타는 분에게는 적대적 건축물 아닌가?

의자에 손잡이를 설치하는 것은 노숙을 방지하려는 의도를 가지고 한 것이지만, 계단은 의도를 가지
고 일부로 한 건 아니니까 적대적 건축물이 아니라고 생각했습니다.

■  음... 그래요. 그럼 어떻게 할 거에요?

요즘 바닥에 누워계시면 정말 추울 것 같기도 하고, 공원 바닥에 누워 있으면 공원을 이용하는 다른 
분들께도 피해가 될 수 있으니까 일단 제가(관리인) 일하면서 쉬는 곳에 데려다 드릴 것입니다. 제가 
먹던 귤이라도 있으면 좀 드리면서 잠시 쉴 수 있도록 해 드리고, 근처에 쉼터 같은 곳을 알아보고 
안내해야 할 것 같습니다.

■  쉼터? 주변에서 그런 거 본 적 있어요?

네 저희 집 근처에 노인 분들께서 계시면서 장기를 두시거나 하는 센터가 있습니다. 

■  그럼 거기 모셔다 드리면 되겠네. 그 다음 거 해보세요.

팔걸이 설치가 노숙 방지만을 목적으로 하는 것이 아니라 편의에 도움이 되기 때문에 설치안이 제기
되었다면, 저는 설치에 찬성할 것입니다. 다만 여기 계신 노인처럼 누워서 쉴 수도 있는 정자같은 공
간이 마련되어있다는 가정 하에 찬성하고, 없다면 같이 만들자고 제안할 것입니다.
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■  네. 다음 장 할게요 (1분 남았다는 신호)

네 두 주장의 장단점을 먼저 살펴보겠습니다. (생각해보니 시간안에 다 못말할 것 같아서) 아, 시간이 
없으니 그냥 제 입장만 말하겠습니다. 전 이들을 도와주어야한다고 생각합니다. 우리나라에서 의료 
보험을 하는 취지가 ~인데 이것에 따르면~, 비용문제도 있지만~, 결국 도와주는 것이 더 정의로운 
사회의 모습이라고 생각합니다. (시간 촉박해서 급하게 말함. 잘 기억이 나지 않음)

학업적성면접실

■  안녕하세요. 준비한 거 답 해보세요.

먼저 첫 번째 답은~이고, 두 번째 답은 ~입니다. 세 번째 문제는 아직 준비를 못했습니다.

■  그래? 그럼 좀 있다 하고... 두 번째 지문 답해보세요

첫 번째 답은~이고, 두 번째 답은 ~입니다. (질문이 잘 기억이 안남. 라돈 침대를 사용한 환자에게 
의사가 얘기를 해야하는 문제를 답함)

■  (제시문이나 문제에 없는 내용인데, 갑자기 환자가 의사에게 물어보듯이) 그래서 선생님, 저는 암에 
걸리나요?

 (당황, 지문에 있는 내용 뭔가를 놓쳤나 싶어 지문에 있던 내용을 다 말함. 앞에서 계속 쳐다보심. 그
러다가 그냥 지문에서 찾는 것은 포기한 후,) 이 모델은 영향이 얼마나 가는지에 관한 확률에 대해서 
말하고 있습니다. 확률은 통계 자료를 통해 집계한 것이기 때문에, 그 침대를 쓰셨다고 해서 무조건 
암에 걸린다, 안걸린다 말해드릴 수는 없습니다.

■  (계속 환자가 의사에게 물어보듯) 저희 아버지는 암에 걸리셨는데요... 그럼 저는 암에 걸릴까요?

 (오잉??? 당황.) 음... 확실히 알 수는 없습니다만, 저희 고신대 병원은 암 치료로 유명한만큼 잘 치
료할 수 있을 것입니다. 혹시 어떤 것이 걱정되셔서 여쭈어 보신 건가요?

■  (시간 끝. 미소를 지으심) 수고했어요. 종이는 앞에 두고 가면 됩니다.

기타
특이사항

∙ 제가 말할 때 앞의 교수님(면접관)께서 제 얼굴만 보시면서 해서 일반적인 대화 식으로 진행 됨. 꼼꼼한 
채점을 하시는 건 아닌 것 같았음.

∙ 인성면접은 문항이 적지 않기 때문에 5분 안에 답하려면 분량 조절을 잘 해야 함.
∙ 학업적성면접에 나오는 영어 제시문에는 수능에서 볼 수 없었던 용어들이 꽤 있었음. 다만 문제를 풀기 

위해서 모든 지문을 읽어야 하는 것은 아니었음. 그리고 교수님께서 저에게 왜 그런 질문을 하셨는지는 
아직도 잘 모르겠음. 당황스러운 상황이 생길 수도 있다는 것을 염두 해 두는 것도 좋을 듯.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역균형인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 다중미니면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실, 면접실1, 면접실2, 면접실3, 대기실, 귀가

면 접 시 간
∙ 각 면접실 당 준비시간 1분, 면접시간 4분 소요
∙ 총 15분 소요

유 의 사 항 ∙ 대기시간이 굉장히 길 수 있기에 대기시간 동안 지치지 않는 것이 중요합니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문 : 당신이 생각하는 의사의 자질 2가지와 그 이유를 이야기 하세요.

답변1 : 환자의 입장을 이해하고 공감할 수 있는 공감능력과 다양한 위기 상황에서 흔들리지 않는 침
착함이 필요하다고 말씀드렸습니다. 4차 산업혁명 시대로써 기계와 차별화되는 공감능력은 필수적이
며, 의사가 위기 상황에 덩달아 당황하게 되면 사람의 목숨이 위험할 수 있기 때문이라고 근거를 댔
습니다.



518❚

제시문

미세먼지에 대한 중국의 책임이 존재하나 그렇게 크지 않다고 주장하는 신문 기사와 환경 문제가 갈수
록 심각해지다는 내용의 지문이 제시되었던 걸로 기억합니다.

■ 신문 내용에 대해 생각하는 점을 이야기하시오.

국가 간의 문제는 여러 권익이 복잡하게 맞물려 있기에 어떠한 문제를 그와 관련된 범위 내에서만 
풀어갈 수 없음을 보여주는 일례라고 생각한다고 이야기 했습니다.

■ 환경 문제와 관련해 개인이 노력할 수 있는 점을 이야기하시오

분리수거 등 흔히 이야기하는 방안을 몇 가지 말씀드렸습니다.

■ 의대에 진학하면 어떠한 활동을 하고 싶은지 이야기해보시오.

퇴행성 뇌질환과 관련된 연구가 하고 싶다 말씀드리고 그렇게 생각하게된 이유에 대해 말씀드렸습니
다. 또한 몇 년 동안 해외 의료 봉사를 다녀오고 싶다고 이야기 했던 것 같습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접 시간이 매우 짧기에 각종 미사여로 문장을 꾸미기보다 자신의 의견을 조리있게 전달하는데 주력하
는게 더 효과적일 것입니다.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역균형인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 2 : 1

평 가 내 용 ∙ 인성, 적성

문 항 유 형 ∙ MMI면접

면 접 절 차 ∙ 고사실 3개 

면 접 시 간 ∙ 4시

유 의 사 항 ∙ 교복착용금지, 수험표

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 사회에서 바라는 의사상은?

답변1 : 환자를 배려하고 하나하나 차근차근 설명해주고 환자와 같이 상태에 관해서 소통을 하는, 그
리고 자신이 가진 기술이나 지식을 다른 사람과 나누어 줄 수 있는 사람

■ 질문2 : 미세먼지 농도가 갈수록 높아지는데 10년 후 한국의 환경상태는?

답변2 과학 기술도 같이 성장하고 있어서 미세먼지가 많아지는 데에 관해 우려가 많지만 과학 기술
의 발전으로 이를 해결할 수 있을 정도의 기기가 많이 만들어 질 수 있을 것이라 생각하여 긍정적으
로 생각함. 

■ 질문3 : 자신의 겉과 속이 달랐던 경우가 있었다면

답변3 : 항상 밝은 모습이라서 문제가 있을 때 친구들이 잘 모르는 경우가 많았는데 그럴 때 겉과 속
이 다름을 알 수 있었음. 

기타
특이사항

∙

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 다중미니면접, 각면접실 면접관 2명
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

면 접 인 원

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 질문형, 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실, 면접실1, 면접실2, 면접실3, 면접실4, 면접실5, 대기실, 귀가

면 접 시 간
∙ 각 면접실 당 준비시간 2분, 한 면접실(18분)을 제외하고 각 면접실 당 8분 소요
∙ 총 1시간 소요

유 의 사 항 ∙ 편안한 마음으로 자신감을 가지세요. 어느 정도의 배경 지식이 있으면 금상첨화입니다.

질문과 
답변
요약

제시문

잉글랜드와 웨일스 지방의 연도에 따른 나이별 생존률을 나타낸 그래프가 제시되었다.
1) 그래프에서 알아낼 수 있는 점 3가지와 그렇게 판단한 이유를 제시하시오.
2) 연도에 따라 수치의 변화가 일어난 이유를 유추해서 이야기 해보시오.
3) 알아낼 수 있는 점으로 고령화의 진행을 이야기 했는데 고령화를 해결할 방안을제시하시오.(사람마다 

질문 내용이 조금 달라질 수 있다고 생각합니다.)

제시문

특정한 향신료 또는 요리의 역사와 관련된 수필의 일부분과 공해에 따라 번창하는 나비의 몸색깔이 달
라진다는 내용의 설명문이 제시되었다.
1) 두 제시문을 비교해보세요.(차이점과 공통점)
2) 순수 학문과 실용 학문 중 어느 것이 더 중요한지 자신의 생각을 제시해보세요.(아마 추가 제시문을 

주셨던 걸 로 기억합니다.

제시문

당신은 피자 가게 사장입니다. 그리고 어느 날 동시에 4가지 사건이 일어났습니다. 그 사건은 각각 단체 
주문으로 바쁜데 치즈가 부족한 사건, 배달 피자에 대해 고객이 불만을 제시한 사건, 아들의 학교 싸움
으로 피해자 측 학부 모가 만나자고 하는 사건, 직원 중 한 명이 접촉 사고를 낸 사건입니다.
1) 당신은 사장으로서 4가지 사건을 어떤 순서로 처리할 것인지 그렇게 판단한 이유와 함께 말해주세요.
2) 4가지 사건 중 타인에게 해결을 위탁할 사건을 고르자면 어떤 것을 고를 것인지 말해주세요.
3) 직원 중 한 명에게 해결을 위한 도움을 요청하는 편지를 작성해보세요.(직접 작성하도록 종이를 주십

니다.)

제시문

한 통계 조사 결과 부모가 아이에게 책을 많이 읽어주는 집의 아이는 학업 성취도가 보통 수준인 반면
에 집에 책이 많은 집의 아이는 학업 성취도가 높은 수준임이 드러났다는 내용의 글이 제시되었다.
1) 왜 통계 조사 결과가 그렇게 나왔을 지에 대한 자신의 생각을 말해보세요.
2 )통계 조사 결과에 대한 찬반의 의사를 근거와 함께 제시하시오.

■ 소설 속 주인공 중 자신과 가장 닮았다고 생각하는 인물을 그 이유와 함께 말해주세요.(이 질문 이후 
생기부 기반 질문이 이어졌습니다.)

기타
특이사항

∙ 1시간 동안 쉬지 않고 면접이 이어지기에 정신적 피로가 발생할 수 있습니다. 그럴수록 마음을 편하게 
가지고 면접에 임하면 좋은 결과를 얻을 수 있을 것입니다.
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평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 + 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차

∙ 오전 2조였기 때문에 1시간 30분가량 대강당에서 대기→제1면접실 앞 2분간 대기→제1
면접실 8분간 면접→제2면접실 앞 2분간 대기→제2면접실 8분간 면접→제3면접실 앞 2
분간 대기→제3면접실 8분간 면접→별도 대기실 10분간 대기→제4면접실(생기부 방) 앞 
2분간 대기→제4면접실 18분간 면접→제5면접실 앞 2분간 대기→제5면접실 8분간 면접
→오전 3조가 끝날 때 까지 1시간 이상 대기실에서 기다린 후 소지품 지참 후 귀가

면 접 시 간
∙ 2분 준비 후 8분 면접하는 방이 4개, 생기부 방은 2분 준비 후 18분 면접이었고 중간 

대기시간이 10분으로 총 70분 정도 소요됨. 조에 따라서 입장 시간은 다르나 오전 조 전
체가 다 마칠 때 까지 귀가할 수 없었음.

유 의 사 항

∙ 두꺼운 옷차림의 경우에는 대강당에서 소지품 제출하고 나서 벗을 수 없기 때문에 온도
에 맞게 적절한 옷이 필요함. 과자나 초콜릿, 물은 제공되기 때문에 따로 지참할 필요 x. 
소지품 제출은 소집 후 10분 뒤이며 그 뒤에는 자신이 챙겨온 자료를 보거나 다른 사람
과 소통할 수 없음.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : (18세기 후반부터 21세기까지 사람의 나이대별 생존곡선 그래프를 제공.) 이 그래프를 읽고 
알 수 있는 사실 3가지를 말해보시오.

답변1 :. 첫 번째로 유년기 때의 생존률이 시대가 흘러가면서 더 높아진 것을 보고 과학의 발전이 많
이 이루어져 면역력이 약한 유아의 생존률이 높아졌다. 두 번째로 사람들의 평균 수명이 점점 늘어나
고 있으며 노인 인구가 늘어났음을알 수 있다. 마지막으로 1910년대부터 1940년대까지 그래프 변동
의 폭이 큰 것을 보아 제 2차 세계 대전에서 많은 과학적 발전과 인체에 대한 연구가 있었음을 알 
수 있다.

■ (추가 질문) : 기대 수명과 최대 수명과 평균 수명을 정의 할 수 있을까요?

■ 질문2 : (제시문 가 - 살구를 좋아하는 어떤 학생이 영어에서 살구의 어원을 찾아보고 그에 대한 연구
를 하면서 더 살구를 즐기게 되었고 맛있게 느껴지게 되었다는 내용. 제시문 나 - 학문의 실용적인 측
면에 대해 말하는 글.) 제시문 가와 제시문 나를 요약해서 비교해볼 수 있나요?

답변2 :. 제시문 가는 학문의 탐구적 측면에 대해 말하는 것 같고 제시문 나는 학문의 실용적인 측면
에 대해서 말하는 것 같습니다. 제시문 가는 자신이 관심을 가진 분야에 대해 탐구를 하면서 순수한 
학구적 열의를 보여주고 있고 제시문 나는 학문을 하나의 도구로 사용하여 실생활에 직접 응용하는 
것을 보여주기 때문입니다.

■ (추가 질문):우리가 순수 학문을 배워야 하는 이유는 뭘까요?

■ (추가 질문):순수 학문 중에서 단 하나만 배운다면 어떤 학문에 대해 공부할 것 인가요?

답변 :저는 인문학에 대해 공부하고 싶습니다. 인문학은 철학을 비롯하여 많은 문화와 분야들을 아우
르는 학문이라고 생각합니다. 다른 모든 학문들도 결국 인문학적 소양과 그로부터 비롯된 다양한 것
들을 토대로 연구되고 있다고 생각하기 때문입니다.

■ 질문3.

■ 질문4 : (생기부 면접) 장애인 복지관에서 꾸준히 봉사활동을 하셨네요. 그런데 2학년 때 이후에는 봉
사활동이 없네요. 봉사활동이 다른 지원자에 비해 적은데 그 이유가 있나요?

답변4 :. 저는 봉사활동이 복지관이나 다른 시설에 방문해서 도와주는 데에만 한정되지 않는다고 생
각합니다. 장애인 복지관 보조에서 시작해서 일상생활에서 실천할 수 있는 다양한 활동을 계속해서 
해왔고 또 그것이 다른 활동들과 마찬가지로 똑같은 봉사활동이라고 생각하기 때문에 기록상에 남아
있는 봉사활동은 적지만 다른 지원자들보다도 더 많은 봉사활동을 해왔을 거라고 생각합니다.

■ (추가질문):생기부에 독서활동기록도 좀 적은데 이유가 있나요?

■ (추가질문):‘왜 세계의 절반은 굶주리는가’ 책을 읽으셨네요. 책 내용 중에서 ~~~에 대해 아시나요?

책 내용을 숙지하지 못해서 대답 하지 못했음. 이후 종이 울려서 다음 면접실로 이동함.

■ 질문5 : (본인은 피자집 사장이다. 피자집의 구성원이 제시됨. 이후 4가지 상황 제시. 각 상황은 가족
문제, 배달원의 사고, 먹고 배탈난 손님의 불평, 어린이집에 피자 무료 제공 봉사활동에서 피자의 재료 
부족 문제였음.)어떤 상황부터 처리할 것이고 그렇게 선택한 이유를 말해주세요.

답변5 :생명의 위험이 있는 배달원 사고부터 해결한 후 가족 문제를 해결 할 것이고 그 후 손님의 불
평 문제, 어린이집 봉사 문제를 해결 할 것이라고 대답함. 선택한 이유는 일의 시급함과 중요함을 기
준으로 파악함.

■ (추가질문) : 만약 배달원의 부모에게 대신해서 병원에 보호자로써 방문해달라고 부탁할 경우에는 어떻
게 말해야 할지 A4용지에 적거나 옆의 노트북에 한글 파일로 작성해주세요.
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기타
특이사항 ∙

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 지원자 1명 – 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형+제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차
∙ 면접 전 대기실-복도-방1-복도-방2-복도-방3-복도-방4-복도-방5-면접 후 대기실
∙ 복도에서 제시문을 2분동안 읽고 구상함 (준비시간도 전체시간에 포함됨)

면 접 시 간 ∙ 서류방(20분)+제시문방(10분X4개방)=60분

유 의 사 항 ∙ 신분증 및 수험표 필수 지참, 학교나 신분을 드러내는 복장 착용 금지

질문과 
답변
요약

제시문

당신은 피자가게 사장입니다. 다음과 같은 사고들이 같은 날 발생했습니다.
1. 아동복지센터에 피자 20판을 기부하는데 치즈가 부족해서 10판에는 치즈를 넣지 못했습니다. 공급업

체에도 재고가 없습니다.
2. 당신 가게 배달원이 오토바이로 배달을 가다가 다른 차와 접촉사고가 일어나서 경찰의 조사를 받고 

있다고 연락이 왔습니다.
3. 어제 당신 가게의 피자를 먹고 구토를 했다는 한 손님이 가게 리뷰에 배상을 받아야겠다고 올렸습니
다.
4. 당신의 자녀가 학교에서 친구를 때려 다치게 했다고 연락이 왔습니다. 친구 부모님이 당신과 통화해
야 한다고 합니다.

■ 어떤 우선순위로 일을 처리해야 하는가? 그 이유는?

4-3-1-2 순서

4는 사람을 다치게 한 경우이므로 가장 중요함.

3은 나 때문에 타인이 직접적으로 피해를 입었을 가능성이 있음. 하지만 4보다 피해 정도가 덜함.

1은 약속의 문제. 약속을 못 지킨 것에 대해 사과가 필요함.

2는 접촉사고이므로 부상 정도가 경미함. 배달원도 어느 정도 대처능력이 있기 때문에 우선순위가 떨
어짐.

■ 중요도와 시급성을 각각 생각하여 순위를 정하면 당신이 말한 순위와 달라지는가?

네. 저는 중요성을 기준으로 말한 것이고 시급성을 기준으로 하면 달라질 것입니다. (시급성에 따른 
순위도 말하려고 했지만 다음 질문으로 넘어감)

■ 4개 중 다른 사람에게 맡겨도 되는 문제가 있는가?

네, 있는 것 같습니다.

■ 그 문제를 골라보고 그 이유를 말하라.

1은 약속을 안 지킨 것에 대해 사과는 가게 직원에게 부탁해도 무방한 일임.
3은 손님의 상황을 알아보고 대화하는 것은 직원에게 부탁해도 될 것 같음.
하지만 2, 4는 내가 직접 처리해야 할 문제임.

■ 당신이 그 문제를 맡길 사람에게 사정을 설명하고 일 처리를 부탁하는 문자메시지를 써라.

지역아동센터에 배달할 피자 20판중에 10판에 치즈가 부족하여 치즈를 넣지 못했습니다. 제가 직접 
센터에 사과를 하고 싶지만 다른 여러 사고들 때문에 할 수가 없는 상황입니다. 수고스럽겠지만 센터
에 연락하여 정중한 사과의 말씀을 전해주십시오. 감사하고 죄송합니다.

■ 해가 갈수록 연령에 따른 생존율이 증가하는 그래프
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■ 그래프를 보고 알 수 있는 사실 3가지는?

위생관념 증가, 의학 발달에 따른 신생아 사망률 감소 / 의학 발달에 따른 각 연령별 사망률 감소 / 
의학 발달, 의료 복지 증가에 따른 최대수명 증가

■ 방금 원인들도 섞어서 말했는데 원인들만 3가지 말하면?

의학기술 발달, 위생관념 증가, 의료복지 증가입니다.

■ 의료 관련 원인 말고 다른 원인은?

경제 발달과 그에 따른 생활수준의 상승도 원인이 될 수 있습니다.

■ 추가 제시문: 생명연장기술이 발달하고 있으며 고령 질환 치료법을 찾아내기 위해 여러 단체들이 노력
하고 있음.

이것에 대해 어떻게 생각하는가?

물론 개개인에 따라 오래 살고 싶으신 분도 계시고 아닌 분도 계시지만 통상적으로 오래 살고 싶어 
하시는 분이 많습니다. 또한 단지 수명만 문제가 아니라 고령질환에 따른 고통도 문제입니다. 고령질
환을 치료해서 환자의 고통을 경감시키는 점에서 생명 연장 기술은 바람직합니다.

■ 단점은 없겠는가?

무의미한 생명연명 치료가 될 수도 있다는 내용으로 대충 이야기함.

■ 그럼 단점은 있지만 전체적으론 찬성한다는 건가?

네, 그렇습니다.

■ 더 하고 싶은 말은?

생명 연장 기술의 단점은 경제적 격차도 있을 것 같습니다. 아무래도 그런 치료들은 비용이 많이 들 
텐데 경제적 여유가 있는 사람들만 그 혜택을 누릴 수 있습니다. 여유가 없는 사람들은 누리기 어려
우므로 불공정합니다. 그것이 단점이 될 수 있습니다.

제시문

제시문1: 살구라는 단어의 어원이 라틴어에서 왔으며, 그 단어가 전해지면서 a가 하나 더 붙었다는 사실
을 알고 먹으니 살구가 더 맛있었다.
제시문2: 영국 대학이 미국 대학에 추월당한 이유는 교양 학문만 가르쳐서 그렇다. 미국은 사회 발전 목
적의 실용적인 내용을 가르쳤다. 한국도 대학 발전을 위해서는 실용적 학문 위주로 가르쳐야 한다.

■ 제시문1의 저자는 어떤 사람인 것 같은가?

어떤 실생활적인 것이 있더라도 학문적으로 탐구해보려는 탐구심이 강한 사람인 것 같습니다.

■ 제시문1과 제시문2를 비교해서 말해봐라.

제시문2는 실용적인 학문이 단순 교양 학문보다 중요하다고 주장하는 반면 제시문1은 학문적인 탐구
를 중시함.

■ 순수학문과 관련된 본인의 경험과 실용학문과 관련된 경험을 얘기해보라.

각각 자유의지에 대해 탐구한 경험, 지하철 안전장치 설계 탐구를 한 경험을 간단히 이야기함.

■ 순수학문의 특성은?

실용학문과 비교했을 때 윤리성의 측면이 더 강한 것 같습니다. 실용학문은 실용성, 사회 발전만 추
구하기 때문에 여러 가지 윤리적 문제가 생길 수 있지만 순수학문은 그런 경향이 상대적으로 덜합니
다.

■ 순수학문과 실용학문 중 중요한 것과 그 이유는?

둘의 우열을 가릴 수는 없다고 생각합니다. 둘 다 각자의 역할이 있기 때문입니다.

■ 인간의 내면, 인간 그 자체에 대해 알려면 어떤 공부를 해야 하는가?

 (몇 초 생각 후) 저는 철학이라고 생각합니다. 여러 철학자들이 주장한 내용을 비교하면서 인간 내면
에 대해 생각해보고... (이 후 횡설수설함.)

■ 그렇게 인간의 내면을 알게 되면 좋은 의사가 될 수 있는가?

이 방법으로 인간의 내면을 확실히 안다는 보장은 없지만, 알게 된다면 좋은 의사가 될 수 있다고 생
각합니다. 의사는 환자의 내면을 이해하고 공감하는 능력이 중요하기 때문입니다.

■ 미국에서 가정별로 부모의 교육수준, 사회적 지위, 자식의 학업 성취도 등을 조사했다. 책이 많은 집일
수록 자녀의 학업성취도가 높았다. 부모가 거의 매일 책을 읽어주는 집들은 자녀의 학업성취도가 특별
히 높진 않았다.
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■ 책이 많을수록 학업성취도가 높다는 것에 대해 어떻게 생각하는가?

항상 그렇지는 않다고 생각합니다. 책이 많다는 것은 경제적인 여유가 있다는 것이고 그렇다면 자녀 
교육수준이 높아서 학업성취도가 높은 것일 수도 있습니다.

■ 부모가 책을 읽어주는데도 학업성취도가 높지 않은 결과가 나온 것에 대해서는 어떻게 생각하는가?

이것 역시 항상 그렇지는 않은 것 같습니다. 책을 읽어주는 부모의 교육수준이 높지 않아서 자녀의 
학업성취도가 낮을 수 있습니다. 또한 자녀가 책을 받아들이는 태도가 안 좋을 수 있습니다. 반대로 
부모가 아이에게 책에 내포된 의미를 잘 알려주고 아이도 책에 대해 능동적으로 받아들이면 학업성
취도가 높아질 수 있습니다.

■ 아이의 학업성취도가 낮아서 부모가 책을 읽어주는 것이라고 볼 순 없는가?

네, 그럴 수 있다고 생각합니다.

■ 책과 관련해서 학업성취도에 영향을 주는 요인은 어떤 것이 있나?

책의 종류, 책을 받아들이는 아이의 태도, 부모님의 태도 등이 있습니다.

■ 이 실험을 제대로 하려면 어떻게 설계해야 하는가?

책의 권수 이외에 다른 조건들을 통일 시킨 상태에서 비교해야합니다. 예를 들면 비슷한 경제적 수준
끼리, 비슷한 태도를 가진 자녀끼리...

■ 학업성취도가 낮은 자녀의 집에 책을 더 주고 학업성취도가 오르는지 보는 것은 어떤가?

정확하지는 않을 것 같습니다. 이 역시 아이의 태도나 다른 요인들이 개입되는 것을 피할 수 없을 것 
같습니다.

■ 그렇다면 이 실험을 다시 설계하면 어떻게 할 것인가?

 ........ (면접관이 웃으시면서 ‘모를 수도 있어요.’ 라고 하시고 다음 질문으로 넘어감.)

■ 책의 많고 적음의 기준은?

많고 적은 것은 상대적이기 때문에 지금 상황에서 몇 권이 기준이라고 딱 정할 순 없을 것 같습니다.

■ 그래도 대충 책의 권수를 50권, 100권이라고 정할 순 없나?

 (대답하기 전에 시간 끝)

서류방 (아래 질문들은 질문 순서와 관련 없음)

■ 유명인이나 소설 주인공 중에 자신과 가장 비슷한 사람과 그 이유는?

■ 자신의 장점과 단점은?

■ 단점을 극복하기 위해 한 노력은?

■ 가장 존경하는 사람과 그 이유는?

■ 가장 인상 깊었던 동아리 활동은?

■ 그 동아리 말고 예체능 관련 동아리는 안 했나?

■ 스트레스는 어떻게 푸는가?

■ 역경을 극복해본 경험?

■ 자소서에 자폐증 탐구 관련 내용이 있는데 주제 선정 이유는?

■ 학교의 장애인 친구들과 교류해본 경험?

■ 생기부, 자소서에 방음 실험이 있는데 자세한 설명?

■ 국어 세특 중에 ~책을 읽고 ~글을 썼다는데 이는 어떤 내용?

■ 자소서에 더 추가하고 싶은 내용?

■ 봉사활동을 하고 난 뒤 느낀 점?

기타
특이사항

∙ 면접관들의 태도는 방마다 다양함. 친절하든 무관심하든 자신의 페이스를 잃지 않는 것이 중요함.
∙ 각 방의 준비시간은 이동시간이 포함되어 있으므로 최대한 빨리 이동해야 함.
∙ 면접 전 대기실에서는 아무것도 하지 못하고 조용히 있어야 함.
∙ 면접 후 대기실에서는 떠들어도 상관없음.
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 09월 28일 오후 합격유형 충원합격(2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 면접 제시문은 한페이지 당 3개정도 두페이지 제공함. 교수님 두 분 앉아계심

평 가 내 용 ∙ 의학적 인성 (이라고 생각함)

문 항 유 형 ∙ 연명의료중단 , 응급실 당직의사의 생사, 의료윤리

면 접 절 차
∙ 대기실에서 자기차례가 될 때까지 주구장창 기다림. 차례가 되면 복도에서 제시문을 받

아서 10분간 숙지시간 그 후에 면접실 들어가서 10분간 면접

면 접 시 간 ∙ 준비 10분 면접 10분

유 의 사 항
∙ 접수번호 순으로 면접을 보기에 조금 늦게 접수한 편이라면 기다리다가 지치기 쉬움 당

류섭취 추천

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 연명의료 중단에 대해 어떻게 생각하는지를 제시문 2개를 엮어서 질문

답변1 : 제시문 설명 후에 나의 가치관, 내가 생각하는 의사로서의 책임감을 밝힘. 그 후에 환자의 
가족의 입장과 환자를 치료하는 의사의 입장으로 나누어 설명함. 가족의 입장으로는 연명의료를 이어
가는 것이 맞다고 생각한다고 답변. 의사로서는 본연의 목적을 생각하여 연명치료를 이어나가는 것이 
맞다고 생각. 결론은 연명치료는 계속해야 한다고 주장한 것으로 기억함.

■ 추가 질문 : 흉부외과의사를 예로 들어, 더 힘든 일을 하는 의사직종이 분명 있습니다. 그런 사람들에
게 더 많은 봉급을 주는 것이 옳다고 생각하나?

답변 : 아니다. 물론 힘든 일을 한 만큼 대가가 더 커야하는 것은 당연한 것이다. 하지만 흉부외과의
르 포함한 모든 과의 의사들은 같은 목적으로 비슷한 일을 하고 있다. 그렇기에 특정 직종에만 더 많
은 봉급을 주는 것은 정당화 될 수 없다. 하지만 저는 이 질문의 목적이 흉부외과와 같은 과를 선택
하지 않는 의사들이 많기에 질문하신 것이라 생각한다. 이런 상황에서는 봉급이 아니라 복지혜택을 
늘리는 방향으로 개선해나가야 한다고 생각한다.

■ 질문2 : 응급실 당직 의사가 사망한 사건을 브리핑한 기사를 제시문에 있었고 이와 관련된 내용이 3개 
정도로 있었으며 이와 같은 의사의 인권을 책임지는 ? 것에 대해 어떻게 생각하냐고 물어본 것 같다.

답변2 : 제시문 간략 요약 설명후에 말했음. 의사들이 안타깝게 생명을 구하다 사망하는 사건을 많이 
보았다. 할머니 의사 청진기를 놓다라는 책을 토대로 의사라는 직업이 순탄치만은 않았고 오히려 다
른 사람의 몸을 살리려다 자신의 몸을 혹사시키는 경우가 허다했다. 이에 대해서 정부가 책임을 져줘
야 한다고 생각한다. 정부는 의료관련법에서 레지던트 등의 의사들이 자신의 몸을 혹사시키지 않는 
선에서 일하는 시간을 정해줘야 하고 그만큼의 재정적 지원도 필요하다고 생각한다. (이 답변은 사실 
거의 기억안나용 ,,)

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의과대학

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 충원합격(1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 활동우수형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2:학생1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가(논리적 사고력, 의사소통능력 등을 평가함)

문 항 유 형
∙ 제시문 심층 면접형
∙ 서류 기반 질문형 (서류 평가 시 확인이 필요한 질문)

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 준비실(8분) → 면접실(8분) → 귀가

면 접 시 간 ∙ 구상 8분, 면접 8분
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 11월 19일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학생부위주종합(고른기회)전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 2인 면접, 일반 면접

평 가 내 용 ∙ 생기부 기재 내용 확인 질문 및 의학적 인성 함양 여부 평가

문 항 유 형 ∙ 생기부 관련 내용 및 윤리적 질문

면 접 절 차 ∙ 면접관 2인인 2개의 방을 차례로 거치며 연속 2번 면접 실시

면 접 시 간 ∙ 10분씩 2회

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 금지

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 의사에게 가장 필요한 자질이 무엇이라고 생각하는가?

답변1 : 네, 제가 생각하기에 의사에게 가장 필요한 자질은 공감이라고 생각합니다. 물론 의학적으로 
지적인 면에서도 충분한 자질을 갖추어야 하는 것은 분명하나, 아무리 실력 있는 의사라 할지라도 환
자의 아픔과 상황을 충분히 공감해줄지 모르는 의사는 의사로서의 자질이 부족한 것이라고 생각합니
다. 그래서 저는 환자의 아픔에 충분히 공감할 줄 아는 것이 의사에게 가장 필요한 자질이라고 생각
합니다.

■ 질문2 : 의사로서의 사회적 책무는 무엇이라고 생각합니까?

답변2 : 제가 생각하는 의사의 사회적 책무는 본인이 치료하고 있는 환자에 관하여 어떠한 정보도 밖

유 의 사 항
∙ 시간이 없는 경우 서류 기반 질문이 없을 수 있으나 반드시 준비해야 함.
∙ 과에 관계없이, 활동우수형 전형 면접 문제를 대비하면서 사회문화, 한국지리 등에서 그

래프와 도표를 설명하고 원인과 해결책을 말하는 연습을 하면 좋음.

질문과 
답변
요약

[제시문]

제시문 가. 동물 해방에 대해 언급, 과거 사회에서 동물 권리는 보장되지 않고 무시, 조롱받아 왔다고 
함. 과거 토마스라는 사람이 ‘동물에 권리를 주면, 식물 등 다른 것들에게도 권리를 줘야 한
다’라는 식으로 조롱했다고 함.

제시문 나. ‘잉여’에 관해 설명. 잉여로 규정되는 것이란, 볼품 없고 실효성이 떨어지는 것으로 여겨지는 
것이라고 함.

제시문 다. A와 B의 대화. A에게 늙은 개 한 마리가 있음. 힘들 때 A의 곁에 있던 유일한 존재가 개라
고 함. B는 개의 권리를 왜 지키냐는 태도로 말하며, 개가 A에게 해준 것이 뭐가 있냐고 말
함. 대화 나중에 A는 늙어서 아픈 개의 병원비가 집세와 맞먹는 수준이라며 걱정이 많다고 
함. B는 계속 개가 짐일 뿐이라고 함.

제시문 4. A국가에서 분류에 따른 개의 가격을 나타낸 도표. (분류 : large, medium, small / Type A, 
Type B / Mixed, Non-Mixed)

[문제]

문제 1. 가, 나와 관련하여 다에서 두 사람의 대화 및 가치관을 비판하시오.
문제 2. 가, 나와 관련하여 A국가에서 일어날 수 있는 사회적 문제점을 말하시오.

[추가 질문]

동물 실험이 문제가 될 수 있다고 하였는데, 그렇다면 동물 실험은 아예 금지하여야 하는가?
‘라’에서 ‘가’에 따라 A, B중 어느 것이 비판받아야 하는지 말해보아라.
시간이 다 된 것 같은데, 마지막으로 할 말 있으면 해 보아라.

기타
특이사항



526❚

에 발설하지 않고, 그 사람이 이전에 살아온 삶에 대해 편견과 차별 없이 치료에 임하는 것이라고 생
각합니다. 당연한 말이지만 생명은 가장 존엄하고 가치 있는 것이므로, 사람을 살리기 위해 의사를 
선택한 사람이라면 당연히 그들이 누구든지 간에 살리기 위해 최선을 다해야 한다고 생각합니다.

■ 질문3 : ‘논어’를 읽었는데, 그 중에서 가장 좋아하는 문구는 무엇인가?

답변3 : 자소서에도 나와있듯이 저는 ‘회사후소’라는 말을 가장 좋아합니다. 이 말 뜻은 사람은 바탕
이 있은 뒤에 문식을 더해야 함을 이르는 말로 어떠한 지식을 쌓기 이전에는 반드시 인성을 먼저 갖
추어야한다고 생각해서 이 말을 가장 좋아합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ MMI(다중미니면접), 지원자 1명-각 방마다 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(좋은 의사로 성장할 수 있는 잠재력이 있는 학생의 인성)

문 항 유 형 ∙ 상황제시(4개)+경험제시(2개)

면 접 절 차 ∙ 전체 대기실→대기실→(면접실 앞 책상에서 상황 숙지→면접실) 6회→퇴실

면 접 시 간 ∙ 각 방마다 면접실 앞에서 상황 숙지하는 시간 2분+면접시간 8분

유 의 사 항 ∙ 대기실에서 신분증으로 신원 확인 및 면접 방법 전달

질문과 
답변
요약

[면접실 4] 

A는 수행평가 보고서 작성을 위해 친구 B와 박물관에 가기로 미리 약속을 했다. 박물관에 가기로 한 당
일 아침에 갑자기 어머니꼐서 “할머니께서 많이 편찮으시니 함께 병문안을 가자”라고 말씀하셨다, 이 상
황을 친구 B에게 얘기하자, B는 “그냥 인터넷에서 자료를 조사해서 보고서를 작성하자”라고 말한다.
1) 이 상황에 대해 어떻게 생각합니까?
2) 내가 A라면 어떻게 할 것 같습니까?
3) B는 왜 그랬을까요?

■ 반갑습니다. 앞에서 상황 숙지하고 오셨죠? 그럼 하나씩 질문하도록 하겠습니다. 이 상황에 대해 어떻
게 생각하나요?

이 상황을 읽어보았을 때 A는 이전부터 하였던 친구와의 약속과 할머니께 병문안을 가는 두 가지 사
항 중 하나를 결정해야 하는 상황입니다. 물론 손녀로서 할머니께 병문안을 가는 것과 친구와의 약속 
모두 중요한 가치라고 생각합니다, 하지만 제가 A라면 저는 친구와의 약속을 선택하겠습니다.

■ 대답이 2번째 질문으로 약간 넘어간 것 같은데요. 그렇다면 정리해서 지원자가 A라면 어떻게 할 것 같
아요?

두 가지 모두 중요하지만 제가 A라면 방금 말씀드린 것처럼 친구와의 약속을 지키기 위하여 친구와 
그냥 박물관을 가는 것을 선택하겠습니다. 제가 판단하기에 할머니께 병문안을 가는 것은 다음 기회
에 다시 찾아뵐 수 있지만 친구와의 박물관 약속은 다른 날로 미룰 수 없을 것이라고 생각하였습니
다. 저의 개인적 이유로 친구에게 피해를 주는 것은 옳지 않다고 생각하였습니다.

■ 꼭 박물관에 찾아가야 할까요? B는 인터넷으로 자료를 조사하는 방법도 제시 했는데요.

제가 생각하기에 B는 A의 사정을 이해하고 박물관을 갈 수 없다면 제 2의 방법을 제시한 것을 볼 수 
있을 것 같습니다. 물론 인터넷으로 조사를 해서 지식을 얻는 것도 하나의 방법입니다. 하지만 박물
관에 가서 유물을 직접 보고 느끼면서 배우는 것이 인터넷을 보고 표면적으로 지식을 얻는 것보다 
훨씬 나은 방법이라고 생각했습니다. 그런 이유 때문에 처음 약속을 할 때부터 박물관을 가자고 했던 
것 같습니다. 

■ 만약 무조건 할머니께 병문안을 가야하는 상황이라면 어떻게 대처 하겠습니까?

최대한 약속을 지키도록 노력해보겠으나 그것이 정말 힘들어진다면 가장 먼저 B에게 저의 사정을 자
세히 설명하고 진심을 다해서 사과를 하겠습니다. 과제를 수행하는 것에 대해서는 친구 B라도 박물
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관에 가도록 친구를 설득할 것 같습니다. 친구가 함께 갈 수 있는 다른 친구를 열심히 찾아주고 또 
친구가 혼자 박물관에서 조사를 했을 경우에 그에 대해 다음에 다른 과제가 있을 때에는 제가 좀 더 
많은 부분을 책임져서 친구에게 보상하고 또 이번 과제에서는 구 뒤애 자료 정리나 보고서 작성 등
을 담당해 친구에게 최대한 피해가 없도록 노력할 것입니다.

■ 본인이 B였다면 어떻게 대처하였겠습니까?

B가 인터넷을 검색하는 방법을 제시했다는 것은 B가 A의 급한 상황을 알고 그에 대해 배려한 것이
라고 생각합니다. 그래서 제가 B였다면 A가 급한 상황에 처해있는 것을 인지하고 A를 보내주도록 하
겠습니다. 또 서로 위치가 달라 할 수 있는 부분이 다르기 때문에 그에 알맞게 역할을 분담하여 함께 
할 수는 없더라도 둘 다 활동에 참여할 수 있도록 노력할 것입니다. 

■ 네. 수고하셨습니다.

[면접실 5] 

여러 명이 힘을 합쳐 노력했지만 실패했던 사례를 들고, 그 내용에 대해 자세하게 설명하십시오. 

■ 반갑습니다. 앞에서 상황 숙지하고 오셨죠? 그럼 제시문에 대해 답변해주십시오.

고등학교 2학년 때 1학년 때 하였던 과학 실험에서 조금 더 발전시켜서 당시 실험에서 궁금했던 부
분이 있던 것을 토대로 동일한 실험을 진행한 적이 있었습니다. 당시 캘러스를 분화시키는 실험이었
는데 1학년 때는 담당 선생님의 도움도 받을 수 있었고 재정적인 지원도 있어 쉽게 실험을 진행한 
반면에 2학년 때는 그런 것들 없이 실험을 진행하는데 어려움이 있었습니다. 특히 캘러스를 키울 수 
있는 식물생장기와 실험을 대부분 하게 되는 클린밴치가 없다는 것이 가장 힘들었고 이 외에도 돈이 
부족해서 식물호르몬을 원하는 만큼 살 수 없다는 부분이 힘들었습니다. 이런 부분에서 부딪혀 실험
을 포기할까도 생각해보았지만 친구들과 힘을 합쳐 차근차근 문제를 해결해나갔습니다. 먼저 돈이 부
족한 부분에서는 실험 방법을 조정하면서 사용해야하는 식물호르몬 양을 줄였고 제가 직접 기구가 
있는 근처 과학고등학교에 연락하여 클린밴치를 빌려 사용할 수 있었습니다. 또 식물생장기 같은 경
우에는 여러 다른 대체품을 생각해보다가 기구를 만들어보자는 생각을 하게 되었고 직접 간이 생장
기를 만들었습니다. 이렇게 친구들과 힘을 합쳐 실험을 진행하였는데 결과적으로 이전 실험보다 곰팡
이 감염률이 높아 정확한 결과를 얻어내지는 못하였습니다. 하지만 이러한 과정을 통하여 이때동안 
정해진 과학 실험만을 수동적으로 해오던 제가 능동적으로 또 주체적으로 실험을 할 수 있는 기회를 
가져 성장할 수 있었다고 생각합니다.

■ 식물 생장기를 직접 만들었다고 했는데 어느 부분을 신경 썼습니까?

식물 생장기에서 가장 중요한 부분은 온도와 습도 조절입니다. 그래서 보온을 위해서 생장기의 소재
를 스티로폼을 사용하였고 밑에 온도와 습도 조절을 위해서 따뜻한 물을 갈아주는 방법을 사용하였
습니다. 대신 물을 자주 갈아 주기 위하여 여름방학에 학교에 나오지 않을 때에도 학교에 나와서 종
종 들여다보고 물을 갈아주었던 기억이 납니다. 

■ 그랬다면 곰팡이 감염을 막는 것이 어려웠을텐데 어떻게 하였습니까?

네 그래서 스티로폼을 주기적으로 에탄올을 사용하여서 소독해주었고 내부를 자주 보면서 곰팡이가 
감염된 캘러스 접시는 빠르게 빼내어서 주위에 다른 캘러스에는 곰팡이가 퍼지지 않도록 최대한 노
력했습니다. 그럼에도 이전보다는 곰팡이 감염률이 높았던 것이 사실입니다. 

■ 이야기를 들어보니 지원자가 리더로서 팀을 이끈 것 같은데 그럼 다른 친구들은 무엇을 했습니까?

실험과정이 굉장히 손이 많이 가기 때문에 친구들과 함께 이 일을 하였습니다. 또 1학년 때 실험을 
진행했던 친구들과 거의 동일한 팀이었기 때문에 모두 배경지식을 충분히 가지고 있었고 그 때문에 
실험 방법을 바꿔야할 때 친구들과 의견을 나누고 협의하였습니다. 

■ 이 이야기를 들어보았을 때에는 실패한 경험이 아닌거 같은데 왜 실패했다고 말하는 거죠?

제가 생각하기에 과학 실험에서 가장 중요한 것은 실험 결과이고 실험 결과가 바로 나오지 못했다면 
실패한 경험이라고 생각합니다, 물론 그 과정에서 과학적으로도 또 저 스스로도 많이 성장한 것은 사
실이지만 그 과정에서 이전보다는 부족함이 있었고 이 실험에서 가장 중요한 곰팡이 감염률을 조절
하지 못한 것이 실험이 실패했다고 말하는 이유인 것 같습니다. 물론 과정에서 새로운 발견이 가능하
지만 이 실험 자체만으로 보면 실패했다고 보는 것이 맞다고 생각합니다.

■ 네. 수고하셨습니다. 

[면접실 6] 

학교생활 중 대인관계에서 힘들었던 점에 대해 사례를 들고, 그 내용에 대해 자세히 설명하십시오. 

■ 네 반갑습니다. 앞에서 상황 숙지하고 오셨죠? 그럼 제시문에 대해 편하게 답변해주시면 됩니다.
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대인관계에서 힘들었던 경험으로는 원래 친했던 친구들 사이에 갈등이 생겼을 때 그 갈등을 조정하
면서 생긴 것이 기억이 납니다. 1학년 때에는 밥을 같이 먹을 정도로 친했던 친구였는데 1학년 중에 
조금씩 불만이 생기다가 2학년이 되어서 갈등이 터져버렸습니다. 일 대 다로 싸웠던 것이었는데 두 
친구가 서로 대화를 하려하지 않았습니다. 그 때 저는 서로의 감정을 푸는 것이 먼저라고 생각하여서 
친구들이 서운했던 점을 들어주고 직접적인 대화가 불가능했던 상황에서 그 친구들의 마음을 전달해
주었습니다. 그런데 이 과정에서 제가 전해준 이야기가 다른 친구에게는 다르게 받아들어져서 갈등의 
골이 더 깊어진 적이 있었습니다. 그래서 저는 이렇게 내가 중간에서 전달할 문제가 아니었다는 것을 
느끼고 불편하더라도 그 친구들이 직접적으로 대화할 수 있도록 대화의 자리를 마련해주었습니다. 그
래서 그 이후에는 두 친구가 이전의 사이로는 돌아가지 못하더라도 어느 정도 사이가 정리된 사례가 
있습니다.

■ 좀 더 구체적으로 어떤 부분에서 전해준 이야기가 다르게 전달되었는지 말해줄 수 있나요?

제가 친구에게서 어느 부분이 서운한지에 대해서 듣고 그것을 전해주었는데 제가 말하는 말투나 어
투 때문에 상대방 친구가 그 내용을 좀 더 부정적이고 조금 엇나가게 이해한 적이 있습니다. 

■ 이러한 과정을 겪으면서 무엇을 느끼고 배웠나요?

문제가 발생하였을 때 그 중간에서 중재하는 역할이 정말 힘들다는 것을 느꼈습니다. 그 때는 두 측
면의 의견과 감정에 모두 이해하여야하고 이를 중립적으로 전달해야하기 때문입니다. 하지만 제가 이 
일로 가장 크게 느낀 것은 갈등이 발생하였을 때 제 3자의 개입이 아닌 당사자의 직접적인 해결이 
필요하다는 것입니다. 제 3자는 직접적으로 일에 개입하는 것이 아니라 당사자들이 좀 더 편하게 갈
등을 해결할 수 있도록 도와주고 그 자리를 마련하는 것으로 충분하다는 것을 알게되었습니다. 

■ 이 일 이후에 상황은 어떻게 되었나요?

먼저 이때동안 밥을 같이 먹던 사이었는데 이후에는 같이 밥을 먹기에는 불편한 사이였던 것은 사실
이었습니다. 그래서 밥을 따로 먹기로 했는데 일 대 다였기 때문에 한 명의 친구가 나가서 밥을 먹으
면 그 친구는 밥을 같이 먹을 친구를 또 힘들게 따로 구해야 하였습니다. 그래서 제가 나머지 친구들
에게 저 친구가 혼자 밥을 먹게 두는 것은 옳지 않다고 잘 말하고 저도 그 친구와 함께 따로 밥을 먹
게 되었습니다. 지금도 그렇게 저는 두 친구와 모두 잘 지내고 있습니다. 

■ 네. 수고하셨습니다. 

[면접실 1] 

나와 친구B는 친구 A의 생일잔치에 초대를 받았다. 친구A의 집이 바다 근처에 있어서 그런지 A의 어머
니께서 차려주신 음식에는 해산물 음식이 많이 있었다. 하지만 친구 B는 해산물을 잘 먹지 못하여 쩔쩔
매고 있었다. 친구 A는 친구B에게 “왜 이렇게 안 먹어? 맛이 없어?”라고 말했고, B는 “아냐. 괜찮아. 맛
있어.”라고 말하였다. 친구 A는 “야, 좀 먹어. 그러니까 네가 키가 작지.”라고 말하였다.
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

■ 네 반갑습니다. 아직 긴장되시나요?

아니요 이제는 괜찮습니다. 

■ 네 그러면 앞에서 상황 보고 오셨죠? 친구 A는 왜 그랬을까요?

제가 생각하기에 친구 A는 어머니의 정성을 생각하였다고 생각합니다. 자신의 어머니께서 정성껏 해
주신 음식이기도 하였고 자신의 입맛에는 맞았을 터이니 자신이 생각하기에 맛있다고 생각하는 음식
을 친구가 많이 먹었으면 하는 바람이 들어있다고 생각합니다. 

■ 또 다른 이유는 뭐가 있을까요?

또 다른 이유로는 어머니의 심정을 생각하였다고 생각합니다. 자신이 정성들여 한 음식을 손님이 잘 
먹지 못한다면 그것은 요리를 한 사람으로써는 굉장히 미안한 상황이라고 생각합니다. 자식이었던 친
구 A는 그런 어머니의 마음을 알고 장난식으로 분위기를 풀며 어머니의 감정을 덜어주려고 노력했던 
것 같습니다. 

■ 그러면 친구 B는 왜 그랬을까요?

  가장 표면적으로 드러나는 이유로는 친구 B가 해산물을 잘 먹지 못하는 것을 들 수 있습니다. 하지
만 자신의 기호가 아니라 친구의 부모님이 열심히 해주신 음식을 먹지 못하는 것은 실례일 수 있으
니 그런 부분을 숨기기 위해 쩔쩔매면서도 먹기 위해 노력했다고 생각합니다.

■ 또 다른 이유가 있을까요?

음식을 먹지 못하는 이유로는 그 당시 친구 B의 몸상황이 안좋았을 수도 있습니다. 몸 컨디션이 안
좋은 상태에서 입맛이 없거나 음식을 받을 몸 상태가 아니었을 수 있습니다. 
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■ 또 다른 측면으로 생각하면 어떤 이유가 있을까요?

밥을 먹지 못하는 이유로는 다양한 이유가 있는데 감정적이거나 심리적인 이유도 포함된다고 생각합
니다. 그래서 만약 그 당시에 친구 B가 정말 큰 고민이 있었다면 그런 이유 때문에 친구의 부모님이 
해주신 음식이라 하더라도 먹기에 불편함이 있을 수도 있다고 생각합니다. 

■ 그렇다면 지원자가 ‘나’라면 어떻게 해야 할까요?

저는 이렇게 여러 가지 방면으로 B가 밥을 먹지 못하는 이유를 추측했지만 이 이유는 그저 제 추론
이고 정확하지 않습니다. 그렇기 때문에 일단 저는 친구 B를 불러 밥을 먹지 못하는 이유를 정확하
게 듣고 그에 따라 행동할 것입니다. 만약 그 이유가 제가 말한 이유 중 하나라면 이런 식으로 행동
할 것 같습니다. 먼저 친구 B가 해산물을 잘 먹지 못한다면 해산물이 아닌 음식의 제 음식까지 주어
서 친구의 어머님도 B도 불편하지 않게 상황을 풀어갈 것입니다. 또 몸 상태가 좋지 않다면 약을 구
해주든 응급처치를 해주든 친구의 몸상태를 낫게 하는 것을 우선으로 행동할 것입니다. 마지막으로 
친구가 심리적으로 어려움을 겪고 있다면 미리 그 감정을 알아주지 못한 것에 대하여 사과하고 친구
의 고민을 들어줌으로써 친구의 마음을 편안하게 해주려 노력할 것입니다.

  (제가 면접이 끝나고 아쉬웠던 것은 친구 A의 마지막 언행이 친구 B에게는 상처가 될 수 있으므로 
후에 친구 A에게도 너가 어머니를 생각하는 마음은 정말 좋고 나도 어머님의 음식을 맛있게 잘 먹었
지만 그런 말은 다음에는 하지 말라고 A에게 말해주어야 한다는 것을 말하지 않은 것입니다. 잘못된 
상황에 대해 시정하는 것이 꼭 필요하다고 생각합니다. )

■ 시간이 조금 남았는데 잠시 쉬다가 다음 방으로 가십시오. 수고하셨습니다. 

[면접실 2] 

친구 A는 다문화 센터에 가서 아이들에게 한글을 가르치는 봉사활동을 하고 있는데, 나와 친구B에게 같
이 봉사활동을 가자고 제안하였다. 하지만 친구 B는 “봉사점수도 충분한데....그 시간에 친구들이랑 농구
나 한 판 더 하지.”라고 말하였다. 
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

■ 네 만나서 반갑습니다. 앞에서 상황 숙지하고 오셨죠? 그러면 친구 A는 왜 그랬을까요?

네 저는 먼저 친구 A를 굉장히 칭찬해 주고 싶습니다. 친구 A는 자신이 가진 것을 나누는 기쁨을 알
고 자신의 시간을 할애하여 봉사를 한다는 점에서 굉장히 멋진 친구라고 생각했습니다. 그래서 제 생
각에는 이러한 기쁨을 자신과 가까운 친구와 나누려하는, 또 사회적으로 큰 도움이 될 수 있는 봉사
활동에 다른 친구들까지 함께해 확장시키는 멋진 친구라고 생각합니다. 

■ 지원자는 평소에 다문화 가정에 대해 어떻게 생각하나요?

솔직히 요즘 사회에서 다문화 가정이나 외국인에 대한 이야기가 많지만 실제로는 일상 속에서 마주
치기 그렇게 쉬운 분들은 아니어서 저도 얼마 전까지는 그분들에 대해 별다른 생각이 없었습니다. 그
런데 제가 하게된 다문화가정과 외국인 노동자를 위한 무료 의료 봉사를 통해 그 분들과 마주할 수 
있었고 기회가 되어 이야기를 나누어 보았을 때 익숙하지 않은 타국에서의 생활을 힘들어하신다는 
것을 좀 더 알게 되었습니다. 그 분들의 생활이 조금이나마 편해질 수 있도록 많은 도움과 관심이 있
어야 한다고 생각합니다. 

■ 그렇다면 친구 B에 대해서는 어떻게 생각합니까?

친구 B는 친구들과 농구를 하며 노는 개인적 이익과 봉사를 가는 어찌 보면 사회적 이익 사이에서 
개인적 이익을 선택한 사례라고 생각합니다. 물론 스트레스가 많은 생활 속에서 친구들과 건전하게 
운동을 하며 시간을 보내는 것은 좋은 선택이라고 생각합니다. 하지만 제가 생각하기에 친구 B는 아
직 봉사의 참된 가치보다는 봉사를 목적의 수단으로 생각한다는 점이 아쉬웠습니다. 

■ 그렇다면 친구B처럼 자신의 이익만 생각하고 봉사를 하지 않는다면 이 사회가 어떻게 될 것 같나요?

사람이라면 누구나 자신의 이익을 먼저 생각하고 생활합니다. 이를 잘못되었다고 말할 수는 없다고 
생각합니다. 하지만 자신이 가진 것을 그렇지 못한 사람에게 나누지 않는다면 사회적으로 단절되는 
사람이 늘어나고 가진 것들이 한쪽에만 몰려 있어 사회적으로 불평등이 심화될 것이라고 생각합니다.

■ 그렇다면 지원자가 생각하는 봉사의 참된 의미는 무엇인가요?

보통 사람들은 보통 봉사라고 하면 한쪽에서 다른 쪽으로 일방적으로 나누어주거나 베풀어준다고 생
각합니다. 하지만 저는 그렇게 생각하지 않습니다. 봉사를 하면 봉사를 받는 입잗에서는 자신이 가지
지 못한 물건이나 지식 또는 배려를 받을 수 있다는 점에서 좋습니다. 한편 봉사를 하는 입장에서는 
봉사를 하면서 분명 삶을 살아가면서 얻는 느낌이나 성장이 따를 것입니다. 이것은 저의 경험을 토대
로 한 것인데 제가 의료 봉사를 하면서 치매 환자 분들을 돌보았던 경험이 있는데 이를 통해서 평소
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에 생각하던 고정관념에서 벗어날 수 있었고 새로운 관점을 가질 수 있었습니다. 이러한 것들은 경험
하지 않으면 얻을 수 없는 것이라고 생각합니다. 따라서 저는 봉사는 일방적인 희생이나 베품이 아니
라 쌍방으로 자신이 또는 상황이 줄 수 있는 것을 주고 받는 것이라고 생각합니다. 

■ 그렇다면 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

저는 친구 A와 마찬가지로 많은 친구가 봉사에 참여했으면 좋겠습니다. 그래서 다시 한번 친구 B에
게 봉사를 하면 이러한 좋은 점이 있을 것이다 라는 것을 말하며 친구를 설득할 것입니다. 그런데 제
가 생각하기에 아직 친구 B는 봉사의 가치를 잘 몰라서 이런 말이 A의 말처럼 설득력 있지 않을 것
입니다. 그래서 저라면 봉사를 한글을 가르쳐주는 것에 한계짓지 않고 친구 B에게 니가 하고 싶은 
농구를 다문화 가정의 아이들과 한글 수업이 끝나고 같이 한다면 다문화 가정 아이들에게도, 농구를 
하고 싶어하는 B에게도 좋은 시간이 될 것이라고 말하고 설득할 것 같습니다. 이러한 차례로 친구 B
가 봉사의 의미를 배울 수 있을 것입니다. 

■ 이와 유사한 사례가 있었나요?

네. 저는 학교에서 멘토링 활동을 하였는데 멘토링이 정해진 기간이 있었습니다. 그 기간이 끝난 후
에 친구들은 이제 아무도 봐주지 않는 멘토링이 무슨 의미가 있겠냐고 말했지만 저는 친구들의 공부
에 끝까지 책임을 지고 싶었습니다. 그래서 다른 대가가 없더라도 친구들을 설득하여 모르는 문제가 
있으면 질문을 받고 모르는 부분에 대해서는 친구들이 지루함을 가지지 않도록 최대한 재미있게 오
래 기억할 수 있도록 내용을 알려주려고 노력하였습니다. 

■ 네. 지원자의 생각 잘 들었습니다. 수고했습니다.

[면접실 3]

나와 친구 A, 친구 B는 축제 기간에 핫도그를 만들어 판매하기로 하였다. 그런데 축제 당일 핫도그를 
만들려고 소세지를 꺼냈는데 유통기한이 이틀 지난 것이었다. 소세지는 어제 멀리 위치해있는 할인 마
트에서 싸게 사온 것이었다. 친구 A는 “근처 마트에서 소세지를 다시 사오자”고 말하고, 친구 B는 “이틀 
정도는 괜찮을 것이니 그냥 이대로 만들자.”고 말한다.
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

■ 앞에서 상황 보고 오셨죠? 친구 A는 왜 그랬을까요?

제가 생각하기에 친구 A는 음식을 만들어 파는 입장으로 소비자의 건강을 먼저 생각했다고 생각합니
다. 자신이 만드는 음식을 먹은 사람이 아플 수 있다면 그 일을 하지 않는 것이 윤리적인 판단이라고 
생각했을 것입니다. 

■ 친구 B는 왜그럴까요?

친구 B 또한 소비자의 건강을 생각하였을 것입니다. 하지만 현재 상황에서 저번과 같이 싸게 소세지
를 사기가 힘든 상황이었고 소세지는 가공 식품이기 때문에 유통기간이 2일 정도 지나도 괜찮을 것 
같다고 판단했을 것입니다. 

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

제가 만약 그 상황에 있었다면 저는 친구 A의 의견처럼 새로운 소세지를 사는 것을 선택할 것입니다. 
소비자의 건강을 해칠 수도 있는 결정은 하지 않는 것이 옳다고 생각합니다. 그렇다면 지금 상황에서 
해결해야 할 문제가 소세지를 어떻게 다시 구할 것인가 입니다. 저라면 먼저 선생님께 양해를 구하여 
선생님의 도움을 받아 어제 소세지를 샀던 그 할인 마트에 다시 가서 저렴하게 소세지를 구입하는 
방법을 생각하였습니다. 만약 이 방법이 여의치 않다면 저는 근처 마트에서 원래 사려했던 소세지보
다 작은 비엔나 소세지를 구입하여 가격의 부담을 줄이면서 양을 비슷하게 만들 수 있는 방법을 생
각하였습니다.

■ 그 결정에서 가장 중요하게 고려한 점은 무엇입니까?

소비자의 건강입니다. 이를 좀 더 확장하자면 소비자의 생명입니다. 물론 소비자의 건강을 해칠 수 
있는 일이 일어날 수도 있고 일어나지 않을 수도 있습니다. 하지만 조금이라도 소비자의 생명에 지장
이 갈 수 있다는 것을 인지하고도 일어나지 않기를 바라면서 가만히 있는 것은 옳지 못하다고 생각
합니다. 

■ 친구 A의 말대로 한다면 어떤 상황이 예상됩니까?

친구 A의 말대로 원래 있던 소세지를 사용하지 않는다면 먼저 윤리적이고 확실하게 건강한 핫도그를 
만들 수 있을 것입니다. 반면에 추가적으로 발생하는 소세지 값에 대한 부담이 있고 소세지를 새로 
준비하는 시간 만큼 핫도그 장사를 준비하는 시간이 줄어들어 핫도그의 질이 떨어질 수도 있습니다. 
그럼에도 불구하고 저는 이런 문제를 빨리 해결하고 이 방향으로 일을 진행해야 한다고 생각합니다. 
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■ 반대로 친구 B의 말대로 한다면 어떤 상황이 예상됩니까?

  친구 B의 말대로 한다면 음식을 사드시는 고객께 건강 상의 문제가 생길 수도 있고 그렇지 않을 수
도 있습니다. 대신에 본래 준비하던대로 음식을 준비할 수 있어 돈을 내고 핫도그를 사드시는 고객께 
그 값에 대응되는 질의 핫도그를 제공할 수 있다고 생각합니다. 

■ 시간이 2분 정도 남았는데 하지 못한 말이 있다면 말씀하십시오.

제가 위에서 말한 듯 친구 A와 B의 의견 모두 어느 정도 일리가 있습니다. 친구 A의 말대로 한다면 
소비자의 건강을 보호하지만 핫도그의 질이 떨어지고 가격이 추가로 든다는 문제가 있습니다. 이런 
문제는 제가 말했듯이 작은 소세지를 사용해서 가격의 부담을 줄이는 방법이 있습니다. 친구 B의 방
법은 소세지가 가공식품이라는 점에서 유통기한이 건강에 큰 영향을 끼치지 않을 가능성이 커졌고 
일의 효율성을 높일 수 있습니다. 하지만 조금이라도 소비자에게 해를 끼칠 수 있는 행동은 하지 않
는 것은 옳지 않다고 생각합니다. 따라서 저는 친구 A의 말대로 할 것입니다. 또 친구 B에게는 소비
자의 건강을 해치지 말아야 한다는 이야기를 해주어 친구 B가 후에는 지금 의견이 아니라 다른 소비
자의 건강과 생명을 우선시하는 의견을 가질 수 있도록 고쳐 주어야한다고 생각합니다.

■ 네. 면접 보신다고 수고하셨습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접실에서 면접관님들이 저의 이야기에 귀 기울여 주시고 제 의견을 잘 들어주신다는 느낌을 많이 받
았습니다. 그에 대한 반응도 숨기지 않고 보여주셔서 말할 때 더 자신감 있게 말할 수 있었습니다. 또 분
위기가 딱딱하지 않고 편안해서 그리 긴장되지 않았습니다. 

∙ 추가 질문을 하면서 다른 방면을 생각하게 해주시니 추가질문을 들을 때 좀 더 열린 마음으로 감사하게 
받아들이면 답변을 하는데 방향을 잡고 새로운 생각을 할 수 있습니다,

∙ 시간이 남았을 때 제시문과 관련해서 이때동안 자신이 했던 이야기를 쭉 정리하다 보면 그곳에서 놓친 
부분을 쉽게 찾을 수 있습니다. 그런 부분까지 마지막에 말해주면 좋을 것 같습니다.

∙ 생각보다 면접시간 8분이라는 시간이 짧을 수 있습니다. 면접 종료 전에 종료 전 종이 울립니다. 그 종
을 토대로 마지막에 이야기를 마무리하시면 이야기가 끊기지 않고 잘 마무리 할 수 있습니다. 

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 19일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 다중미니형면접- 각 면접실 별 지원자 1명, 면접관2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성)

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차
∙ 대기실→ 면접실1→ 면접실2→ 면접실3→ 면접실4→ 면접실5→ 면접실6→ 설문 후 퇴실 

(각 면접실 문앞에 제시문과 구상용 책걸상 있음) 

면 접 시 간 ∙ 각 제시문 별 구상 2분, 면접 8분( 면접실 6개 총 60분)

유 의 사 항 ∙ 신분증 필수 지참, 복장이 교복일 경우 마크 가림용 스티커 부착 

질문과 
답변
요약

■ 질문1) : 학교 단체생활 중 열심히 했으나 실패한 경험이 있으면 말해보시오. 

■ 질문2) : 학교생활 중 교우관계에 있어서 힘들었던 경험이 있으면 말해보시오. 

■ 제시문3) : 나는 '삼국시대 유물 조사‘라는 주제의 조별 수행평가를 위해 친구 A와 박물관 견학 약속을 
잡았다. 하지만 약속 당일 부모님으로부터 할머니가 편찮으셔서 병문안을 가야한다는 이야기를 듣고, 
친구A와의 약속을 지키지 못하는 상황이 되었다. 

■ 질문1 : 제시문 속 ‘나’라면 어떻게 하겠는가?

■ 질문2 : 친구 A의 감정은 어땠을 것 같은가?

■ 추가질문) : 이 제시문에 대하여 추가로 하고 싶은 이야기 있는가? 

■ 제시문4) : 친구A의 생일잔치에 갔다. 친구A의 부모님이 하시는 해산물 가게에서 생일파티를 했는데 
친구B가 머뭇거리며 잘 먹지 못한다. 친구A는 그런 B의 모습을 보고 A는 ‘왜 이렇게 못 먹어? 맛이 
없어?’라고 말했다. B는당황하며 ‘아니야, 맛있어’라고 대답했고 이에 대하여 친구 A는 ‘많이 좀 먹어. 
그러니까 키가 작지.’라며 장난스럽게 말했다. 
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■ 질문 1 : 이 상황에 대하여 어떻게 생각하는가?

■ 질문 2 : 친구 A는 왜 그런 말을 했을까?

■ 질문 3 : 이 상황에서 친구 B의 감정은 어땠을까?

■ 추가질문) : 만약 학생이 그 상황에 있었다면 어떻게 했을 것인가? 

■ 제시문5) : 대학교 축제에서 소세지빵을 만들기로 했다. 재료인 소세지는 할인마트에서 싸게 구입했다. 
축제 당일, 구입한 소세지의 유통기한이 이틀 지났음을 발견했는데, 할인마트로 다시 가기에는 시간이 
없다. 몇몇 친구들은 ‘시간이 없으니 근처 마트에서 새로 사자.’라고 말했고, 다른 몇몇 친구들은 ‘유통
기한도 몇 일 안 지났으니까 그냥 쓰자.’라고 주장했다. 

■ 질문1 : 이 상황에 대하여 어떻게 생각하는가? 

■ 질문2 : 학생이 이 상황에 있었다면 어떻게 하겠는가? 

■ 추가질문) : 그냥 진행하자고 주장하는 친구들은 왜 그렇게 했을까? 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 다중미니면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실, 면접실1, 면접실2, 면접실3, 면접실4, 면접실5, 면접실6, 대기실, 귀가

면 접 시 간
∙ 각 면접실 당 준비시간 2분, 면접시간 8분 소요
∙ 총 1시간 소요

유 의 사 항 ∙ 그전 면접실에서 무슨 일이 있었든 간에 다음 면접 때 그에 영향을 받아서는 안됩니다.

질문과 
답변
요약

제시문

친구1이 친구2를 자신의 생일잔치에 초대했습니다. 그런데 친구2는 친구1의 어머니가 차려준 생일상에 
손도 대 지 않고 있습니다.
1) 어떤 상황인가요?
2) 친구2는 왜 그런 행동을 하였을까요?
3) 친구1은 어떤 기분이었을까요?

제시문

1과 대학 동아리 친구들은 학교 축제 때 핫도그 장사를 하고 그 수익금을 기부하기로 하였습니다. 그런
데 축제 전날 근처 대형 마트에서 사왔던 소세지의 유통 기한이 지났음을 알게 되었습니다. 이에 대해 
친구2는 그냥 소 세지를 그대로 이용하자고 합니다.
1) 어떤 상황인가요?
2) 친구2는 왜 그런 말을 했을까요?
3) 당신이 1이라면 어떻게 할 것인가요?

제시문

친구1과 친구2는 수업 시간에 할 발표 준비를 위해 박물관 방문을 계획했습니다. 그런데 친구1이 갑자
기 사정이 생겨 박물관 방문을 할 수 없게 되었다고 친구2에게 연락을 합니다.
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1) 어떤 상황인가요?
2) 친구1은 왜 박물관 방문을 할 수 없게 되었을까요?
3) 친구2는 어떻게 해야할까요?

■ 여러 명이 다같이 노력했는데 결국 실패했던 경험을 한가지만 말해보세요.

■ 지금까지 사람들과의 관계 사이에서 있었던 일 중 가장 힘들었던 일을 말해보세요.

한 면접실의 제시문과 질문은 기억이 나지 않아 기입하지 못하였습니다.

기타
특이사항

∙ 제시문의 상황에 대해 선과 악을 판별하려 해서는 안 되고 전체 상황을 거시적인 입장에서 이해하려 노
력하셔야 합니다.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 다중미니면접(MMI)
∙ 6명 한 조로 대기 후 1명씩 돌아가면서 면접실에 들어감 ( 면접관 2명 학생 1명 ) 

평 가 내 용 ∙ 인적성 면접

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접

면 접 절 차
∙ 제시문에 대해 2분 동안 생각 후 면접실에 들어가 문항에 대해 답변
∙ 이 과정을 6번 반복함 (총 60분)
∙ 총 6개의 방이 있는데 3번방부터 시작하면 2번방에서 끝남

면 접 시 간 ∙ 60분 ( 2분 생각한 후 면접실에 들어가 8분 동안 면접)

유 의 사 항 ∙ 면접관께서 긴장을 풀라고 친절하게 얘기해 주시며 생각보다 따뜻한 분위기임

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 친구A가 친구B에게 함께 다문화 가정의 아이에게 한글을 가르치는 봉사활동을 가자고 했음. 
친구B는 “봉사시간 다 채웠는데 왜 가냐? 차라리 그 시간에 친구들과 농구 시합(경기)를 하는 것이 낫
겠어.” 라고 말하며 봉사활동을 안 가고 싶어함.

■ A에 대해서 어떻게 생각하는가?

A는 배려심이 넘치며 봉사하는 정신이 투철한 친구라고 생각합니다.

■ B에 대해서 어떻게 생각하는가?

B는 배려하는 것보다 개인적인 가치를 추구하는 친구라고 생각합니다. 농구 시합이라는 것은 타인에
게 도움을 주는 행위가 아닙니다. 봉사시간을 다 채웠는데 굳이 갈 필요 없다고 생각하는 것으로 보
아 타인을 배려하는 마음이 부족하다고 생각합니다.

■ 내가 A라면 어떻게 할 것인가?

다문화 가정 아이를 도우면 얻을 수 있는 이점을 설명하고 함께 하자고 권유할 것입니다.

■ 질문2 : 친구A와 B는 학교 축제 때 핫도그를 팔기로 하고 그 수익금은 좋은 일을 하는 단체에 기부하
기로 하였다. 핫도그의 재료는 멀리 떨어진 마트에서 사왔다. 확인해 보니 유통기한이 이틀이 지나 있
었다. 친구A는 빨리 근처의 마트에 가서 다시 사야겠다고 하였다. 친구B는 유통기한이 이틀밖에 안 지
나는데 그냥 이 재료로 하자고 했다.

■ A에 대해서 어떻게 생각하는가?

A는 유통기한이 지난 재료라는 점을 인지하고 손님에게 유통기한을 지난 것을 팔 수 없다는 생각에 
다시 사야겠다고 하였습니다. 판매자로서의 윤리적 의식을 잘 갖춘 친구라고 생각합니다.

■ B에 대해서 어떻게 생각하는가?

유통기한이 지났다는 것을 알고도 그 재료로 핫도그를 파려는 것으로 보아 판매자로서의 윤리 의식
이 부족한 친구 같습니다. B입장에서는 유통기한이 지났다는 것을 팔면 안된다는 것은 알지만, 재료
를 사 온 마트가 멀기도 하고, 환불이 안 될 것 같기도 하고, 새로운 재료를 사오기에는 시간적 여유
가 부족하다고 판단한 것 같습니다.
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■ 내가 A라면 어떻게 할 것인가?

제가 친구A라면 B에게 왜 유통기한이 지난 음식을 판매하면 안되는지 설명하고 가까운 마트에서 재
료를 사서 만들자고 설득할 것입니다.

■ 질문3 : 친구A와 친구B는 삼국시대 유물을 조사하여 박물관을 가기로 했다 그러나 박물관을 가기로 
한 약속 당일 아침 친구A에게서 부모님께서 함께 할머니 병문안을 가자고 하셔서 박물관에 못 갈 것 
같다고 전화가 왔다. 그러자 친구B는 그렇다면 인터넷 조사로 하자고 한다.

■ 이 상황은 무엇인가?

이 상황은 친구A와 B가 역사 과제를 하러 박물관을 가기로 약속했는데 친구A가 약속 당일에 할머니
께서 편찮으셔서 부모님과 병문안을 가야 해서 가기로 약속했던 박물관에 못 갈 것 같다고 하자 친
구B가 그렇다면 인터넷 조사로 대체하자고 하는 상황입니다.

■ B에 대해서 어떻게 생각하는가?

B는 사정이 생긴 A를 배려하여 인터넷조사로 대체하자고 말한 것 같습니다. 또는 원래부터 인터넷조
사가 편하다고 생각했는데 마침 A가 사정이 생겨서 그렇게 말한 것 같습니다.

■ 응시자가 B라면 어떻게 할 것인가?

A에게 역사 과제를 원래 가기로 했던 박물관에 가서 하고 싶은지 인터넷으로 대체하고 싶은지 의견
을 물어볼 것입니다. 조별과제는 함께 함으로써 의미가 생긴다고 생각합니다. A에게 아무 말도 없이 
혼자서 독단적으로 박물관을 다녀와서 과제를 하면 A가 미안한 감정을 느낄 수 있으므로 상의한 후 
결정하는 것이 맞다고 생각합니다.

■ 질문4 : 협력학습에서 열심히 하였으나 실패했던 경험은 무엇인가?

실제로 조별활동 중 해당 경험을 이야기함.

■ 질문5 : 인간관계에서 힘들었던 경험은 무엇인가?

친구관계에서 다소 갈등이 있었던 경험을 이야기함.

■ 질문6 : 친구A, 친구B와 내가 있다. 친구A의 생일이 되어 나는 친구B와 함께 축하해주러 친구A의 집
에 가기로 했다. 친구A의 고향이 바닷가라 or 해산물을 좋아하셔서 친구A의 생일 당일날 해산물을 해
주셨다. 친구A의 집에 간 친구B는 어쩐지 잘 먹지 못하였다. 친구A는 친구B에게 왜 잘 먹지 않냐고 
물었고 친구B는 잘 먹고 있다고 답하였다. 그것을 들은 친구A는 “많이 먹어. 그러니까 키가 작지.”라
고 말하였다.

■ B에 대해서 어떻게 생각하는가?

B는 친구A를 배려하고 있는 것 같습니다. 상황 상 B는 해산물을 원래 잘 먹지 못하는 친구 같은데 
생일인 A를 위해, 그리고 A의 부모님께서 차려주신 음식이니 먹으려고 노력하고 있는 것 같기 때문
입니다.

■ A에 대해서 어떻게 생각하는가?

A가 친구B에게 왜 잘 먹지 않냐고 물은 말은 친구B를 배려하여 정말 걱정하여 한 말일 수도 있고 또
는 부모님께서 차려주신 음식이니 맛있게 좀 먹어라는 의미로 말한 것 같습니다.

■ ‘나’라면 어떻게 할 것인가?

친구B가 해산물을 잘 먹지 못하는 친구라면 친구A에게 사정을 설명하고 함께 조치를 취할 것이며 친
구A도 이 해해 줄 것이라고 생각합니다.

기타
특이사항

∙ 추가질문이 있습니다.
∙ 처음에는 떨릴 수 있지만 방을 돌면서 재미도 느낍니다 : )
∙ 대부분 친절하게 질문해주십니다.
∙ 열심히 하셔서 좋은 결과 있기를 바랍니다 : )

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 19일 오후 합격유형 충원합격(예비 3번)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접(MMI 면접) // 각 방에 면접관 2명씩 총 12명
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평 가 내 용 ∙ 기본소양검사(좋은 의사로 성장할 수 있는 잠재력이 있는 학생의 인성)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 -> (준비실->면접실)*6

면 접 시 간 ∙ (준비시간 2분 + 면접시간 8분) * 6 총 60분

유 의 사 항 ∙ 신분증으로 본인 확인 필요 (학생증도 가능)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 파티에 간 A, B, 나. A어머니가 해산물 요리를 해 주셨다. 그런데 B는 잘 먹지 못한다. A가 왜 
너는 안 먹니? 라고 B에게 질문, 그러자 B는 아, 나 먹고있어 라고 답함. 그러자 A는 해산물을 안 먹
으니까 키가 작지 

■ A는 왜 그랬을까요?

답변1 : A는 호의를 베풀었는데 B가 만족하는 듯하게 보이지 않아서 그런말 했을 것이다, 장난으로 
했을 것이다.

■ B는 왜 그랬을까요?

답변1 : B는 직설적인 말하기보다 우회해서 말함으로써 예의를 갖춘 것이다. 

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하시겠습니까?

답변1 : 만약 내가 ‘나’라면? 우선 B에게 해산물 못먹는 이유가 알레르기 때문인지 아니면 그냥 싫어
서 안먹는 것인지 물어본다. 알레르기라면 A에게 부탁해서 어머니께 다른 음식을 주실 수 있는지 여
쭤보게 한다. 알레르기 없고 그냥 싫은거라면 A가 먹을 수 있을만한 반찬을 B쪽으로 가져다 준다. 그
리고 이후에 A와 따로 만나 B에게 사과하라고 조언한다.

■ 질문2) 축제때 핫도그를 팔아서 기부를 하려 함. 그런데 먼 마트에서 사온 소세지가 유통기한이 2일 
지났다. A는 근처 마트에서 다시 사자. B는 그냥 이틀지난건데 그냥 쓰자. 

■  A는 왜 그랬을까요? 

■  B는 왜 그랬을까요? 

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하시겠습니까?

답변2 : 이 글에서 주인공은 정직을 지킬 것인가, 혹은 편리를 택할 것인가 사이에서 갈등하는 것 같
다. 하지만 판매라는 것은 소비자와 판매자와의 약속이고 때문에 정직을 택해야 한다. 유통기한이 지
난 소세지를 쓴다는 것은 정직하지 않은 것이며, 뒤늦게 그 사실이 다른사람에게 발혀졌을 때 큰 논
란이 생길 것이다. 그래서 나는 이러이러한 근거를 들어 B를 설득하겠다. 그 다음은 이 사실을 선생
님께 알리고 일단 가까운 마트에 다녀와서 내 용돈으로 소세지를 산 다음, 유통기한 지난 소세지는 
그 먼 마트에 가서 환불받겠다. 

■ 질문3 박물관에 조사하러 가기로 했던 A와 B. 그런데 A의 어머니가 할머니 병문안에 가야 한다고 말
함. 그래서 B에게 전화를 했는데 그러면 인터넷으로 찾자 라고 말함. 

■ A는 왜 그랬을까요? 

■ B는 왜 그랬을까요? 

■ 지원자가 ‘A’라면 어떻게 하시겠습니까?

답변3 : 여기서 되게 추가질문이 많이 들어왔음. B는 왜그랫을까 니가 B라면 어떡할꺼냐 A는 왜 B에
게 전화를 했을까, 내가 A라면 할머니 병문안에 간 다음 부모님 차를 타고 박물관으로 바로 간다. B
에게는 그 시간에 박물관 앞에서 보자고 말한다. 내가 B라면 나 혼자 박물관에 갈 것이다. 박물관에
서 조사를 하면 인터넷에서 얻을 수 없는 유의미한 자료를 얻을 수 있을 것. 대신 A에게 인터넷 조사
나 보고서 정리 등을 맡긴다.

■ 질문4 다문화 아이들에게 한글 가르쳐 주는 봉사원 모집함. A는 B에게 같이 하자고 권유, B는 그거 
할 시간에 농구 축구나 하자. 봉사시간도 나는 다 채웠다 였나?? 아무튼 봉사시간에 대한 이야기 나왔
음. 

■ A는 왜 그랬을까요?

답변4 : A는 봉사의 의미 알고 친구와 보람을 나누고자 하는 것 같다.

■ B는 왜 그랬을까요?

답변4 : B는 봉사를 학교에서 하라고 해서 하는 아이라고 생각된다. 

■ 지원자가 ‘A’라면 어떻게 하시겠습니까?

답변4 : 내가 A라면 B를 설득하여 같이 봉사를 하겠다. 봉사를 통해 배운 교훈은 봉사시간으로도, 돈
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으로도 살 수 없는 값진 것이라는 근거로

■ 이어진 추가질문: 그럼 지원자는 의미있는 봉사경험이 있는가?

답변 : 기회다 싶었다. 그때 선생님께 칭찬받은 봉사 이야기 등을 미리 준비해갔고, 멋지게 답변했다. 
아마 점수를 얻는다면 여기서 얻지 않을까.

■ 질문5 실패했던 경험 말하시오

답변5 : 동아리 유정란 실험 경험을 말했습니다. 사실 이것은 제 예상질문이었고 때문에 나름 철저하
게 구성을 짜갔습니다. 그런데 면접관님께서 이야기를 끊어서 계속 추가질문 던지심. 추가질문을 하
다보니 마치 “너는 협동은 못하는 놈이구나”라는 흐름으로 이어지길래 나름 변명을 하긴 했음.

■ 질문6 대인관계에서 힘들었던 점.

답변6 : 가장 힘든 방이었음. 친구와 사소한 것에서 생겨 갈등으로 이어졌는데, 기술가정시간에 배운 
나 전달법을 활용한 이야기, 추가 질문 들어와서 그 이후에 또 다른 친구와 갈등 있었던 이야기 등을 
머릿속에서 짜내서 말함. 말을 하는데 오른쪽에 앉아계신 면접관께서 “그냥 니 말 듣기 싫으니까 그
만해라”라는 표정이었음. 

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 19일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, MMI(다중미니면접), 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(좋은 의사로 성장할 수 있는 잠재력이 있는 학생의 인성)

문 항 유 형 ∙ 상황제시(4개) + 경험제시(2개)

면 접 절 차 ∙ 대기실1➝대기실2➝(면접실 앞에서 상황숙지➝면접실)×6➝퇴실

면 접 시 간 ∙ 각 방마다 면접실 앞에서 제시문 숙지시간 2분, 면접 시간 8분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 나와 친구 B는 친구 A의 생일잔치에 초대를 받았다. 친구 A의 고향이 바다 근처에 있어서 그런지 A의 
어머니께서 차려준 음식에는 해산물 음식이 많이 있었다. 친구 A는 B에게 “왜 이렇게 안 먹어? 맛이 
없어?”라 말했고, B는 “아냐, 괜찮아. 맛있어.”라고 말하였다. 그러자 친구 A는 B에게 “야, 많이 좀 먹
어. 그러니까 키가 작지.”라고 말하였다. 친구 A는 왜 그랬을까요?

우선 A는 자신의 어머니께서 정성스럽게 준비한 요리를 친구가 잘 먹지 못하자 그로인해 어머니께서 
감정이 상하실 수 있어 B가 잘 먹기를 말했을 것 같습니다. 또, B가 잘 먹지 못하는 데 있어서 친구
를 걱정하는 마음에 그 이유를 물어봤을 것 같습니다. 그러나 A의 말로 B가 상처를 받을 수도 있다
고 생각합니다.

■ 친구 B는 왜 그랬을까요?

먼저 B는 평소 해산물을 잘 먹지 못하기 때문에 준비한 요리를 잘 못먹고 있을 수도 있다고 생각합
니다. 또 A의 생일파티로 A의 고향까지 가는 길에 차멀미 등을 느껴 속이 좋지 않아 그저 음식 자체
를 잘 먹지 못하고 있을 수도 있다고 생각합니다. 그러나 자신이 맛이 없다고 말한다면 A와 그의 어
머니께서 기분이 상할 것 같아 음식을 잘 먹지 못하는 상황에서도 맛있다고 말한 것 같습니다.

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

우선 제가 나라면 A가 B에게 그런 말을 한 이유와 B가 음식을 잘 먹지 못하고 있는 이유에 대해서 
물어볼 것 같습니다. 만약 그 이유가 A의 고향까지 오면서 겪게 된 차멀미 등으로 음식 자체를 못먹
는 상황이라면 B에게도 그 이유를 알려주고 간단히 비상약이나 상비약 등을 사다 줄 것 같습니다. 
그리고 B가 해산물을 잘 먹지 못하는 친구라면 물론 A가 기분이 좀 상할 수도 있지만 같은 친구로써 
A도 그 사실을 알아야 한다고 생각하기 때문에 귓속말로 B의 상황에 대해서 말해주고 A의 어머니에
게는 감정적으로 상처를 주지 않도록 해볼 것 같습니다. 또 A에게 설명한 뒤 A와 의논해 해산물 외
의 음식들을 B에게 따로 챙겨줄 것 같습니다.
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■ 친구 A는 다문화가정 아이들에게 한글 가르치기 봉사활동을 하고 있는데, 친구 B에게 같이 봉사활동을 
하자고 제안하였다. 그러나 B는 “봉사점수도 다 채웠는데... 차라리 그 시간에 농구시합 한 판 더 하
지.”라고 말하였다. A는 왜 그랬을까요?

A는 봉사활동의 가치를 중시해 타인을 도우려고 했다는 점에서 도덕적으로 바른 가치관을 갖고 있는 
것 같습니다. 믈론 봉사시간을 다 채우긴 했지만 학교에서만으로는 얻을 수 없는 경험을 봉사활동을 
통해 얻을 수 있을 것이라 생각했을 것 같습니다. 또 다문화학생들에게 한글을 가르치는 봉사활동이
라는 점에서 나중에 멘토링 활동이나 혹은 대학생이 되어서 과외수업을 할 때에도 이 봉사활동의 경
험이 도움을 줄 것이라 생각했을 것 같습니다.

■ B는 왜 그랬을까요?

우선 B는 봉사활동보다는 학생으로서 가장 중요한 학업이나 운동을 통한 체력강화 등을 더 중시해서 
농구시합을 하자고 했을 것 같습니다. 또 다른 관점에서 생각해보자면 물론 봉사시간만 생각하는 점
에서 좀 도덕적으로 바르지 않다고 할 수는 있지만 봉사시간을 충분히 채웠다는 것은 이전에 봉사활
동을 많이 해왔다는 것 같습니다. 그래서 B는 봉사활동을 통해 얻을 수 있는 경험을 충분히 얻었고, 
그만큼 봉사활동도 많이 했기 때문이 이제는 운동이나 다른 활동들을 해보고 싶어 그랬을 것 같습니
다.

■ B처럼 봉사시간 같은 결과만 생각한다면 사회에 안좋은 영향이 만연해질 수 있지 않나요?

네, 결과만 중요시하는 좋지 않은 상황이 사회에 만연해질 수도 있다고 생각합니다. 그러나 봉사시간
과 같은 조건도 그로인해 봉사활동을 함으로써 결론적으로는 사회에 긍정적인 결과도 가져올 수 있
다고 생각합니다.

■ 지원자가 ‘A’라면 어떻게 하겠습니까?

우선 B에게 봉사활동을 가지 않으려는 또 다른 이유에 대해서 물어볼 것입니다. 그리고 저는 봉사활
동을 더 우선시하기 때문에 아까 제가 말씀드렸던 것처럼, 이 봉사활동이 다문화학생들에게 한글을 
가르치는 봉사활동이고, 이것을 통해 멘토링 활동이나 과외를 하는 데 있어서도 도움이 될 것이라는 
점을 강조해 B를 설득해볼 것 같습니다. 또 학교에서만으로는 얻을 수 없는 봉사활동만의 가치와 경
험을 강조해 B를 설득해볼 것 같습니다. 만약 끝까지 B가 설득되지 않는다면 저는 봉사활동을 중시
하고 B는 다른 것을 중시하는 것이기 때문에 제 생각을 B에게 무조건적으로 강요할 수는 없다고 생
각해 저 혼자서라도 봉사활동을 갈 것 같습니다. 만약 저 혼자 봉사활동을 하는 것이 벅차다면 B말
고도 다른 친구들에게 제안해 함께 봉사활동을 할 친구를 모아볼 것 같습니다.

■ 나와 친구 A, 친구B는 축제 기간에 핫도그를 만들어 판매하기로 했다. 그런데 핫도그를 만들려고 하니 
소시지의 유통기한이 이틀 지나있었다. 친구 A는 “시간이 없으니 근처 마트에서 소시지를 다시 사오
자.”라고 하였고, 친구 B는 “이틀 정도는 괜찮을 것 같으니 그냥 이대로 만들자.”라고 하였다. 친구 A
는 왜 그랬을까요?

유통기한이 지난 소시지를 이용해 핫도그를 판매하게 되면 구매를 해서 먹게 될 손님들에게 건강상, 
위생상 등의 더 큰 문제가 발생할 수 있기 때문에 새로 사오려고 한 것 같습니다. 기한이 지난 소시
지를 그대로 사용하게 되면 판매하는 저희에게만 피해가 가는 것이 아니라 축제기간 동안 핫도그를 
구매하는 학생들, 선생님들, 그리고 외부인들에게까지 많은 피해가 발생할 수 있기 때문에 그 점을 
고려한 것 같습니다. 또 시간이 촉박한 상황이었기 때문에 근처 슈퍼에서 빠르게 구입하자고 한 것 
같습니다.

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

실제로 우리가 평소에 유통기한이 얼마 지나지 않은 음식들을 큰 문제없이 먹고있는 것처럼, B도 2
일의 기간으로는 소시지에 큰 이상이 생기지 않았을 것이라 판단해서 그냥 쓰자고 했던 것 같습니다. 
또 판매는 소시지만 구입해서 되는 것이 아니기 때문에 소시지를 새로 구입하게 되면 핫도그 반죽을 
만든다거나 판매장소를 꾸미는 등의 행사준비에 차질이 생기고 지체될 것이라 생각했을 것도 같습니
다. 그리고 급하게 새로운 소시지를 사게 되면 좋은 질의 소시지를 구하기가 어려울 수 있다고 생각
했을 것 같습니다.

■ 친구 B는 왜 그랬을까요?

저는 A의 의견을 따라 소시지를 새로 구매하는 결정을 내릴 것입니다. 비록 유통기한이 얼마 지나지 
않았지만 혹시나 이 얼마 지나지 않은 소시지를 그대로 사용했다가 행사에 참여하는 많은 사람들에
게 더 큰 문제가 발생할 수 있기 때문에 이 점을 강조해 B를 설득할 것입니다. 그리고 새로 소시지
를 구입하는 과정에서 행사준비가 늦어질 것 같다면 우선 소시지 없이 할 수 있는 준비를 다 해놓고 
손님들에게 미리 상황을 설명 드리며 좀 더 좋은 핫도그를 판매하기 위함이었다며 판매시간을 미룰 
것입니다. 또는 학교 측에 얘기해 행사시간을 좀 미뤄달라고 부탁해볼 것 같습니다.

■ A는 수행평가를 위해 친구 B와 함께 박물관에 가기로 미리 약속을 했다. 그런데 박물관에 가기로 한 
당일 아침 친구 A의 어머니께서 “할머니의 병문안을 가자.”라고 말씀하셨다. 이 상황을 친구 B에게 얘
기하자, B는 “그냥 인터넷으로 자료를 조사하자.”라고 말한다. 이 상황에 대해 어떻게 생각합니까?



538❚

공동체와 개인의 역할 사이의 갈등이라고 생각합니다. 여기서 공동체라 함은, A와B가 함께 해야 하는 
조별 수행평가에 책임을 다하는 것이고, 개인적 상황이라고 함은, A가 가족인 할머니의 건강상태를 
고려해 개인적 사정으로 함께 박물관에 가지 못하는 것이라고 생각합니다.

■ 박물관을 가야하는 이유는 뭐라고 생각합니까?

인터넷으로 조사하게 되면 처음 찾고자 하는 것만을 위주로 정보를 얻게 되지만, 박물관에 가게 된다
면 조사하고자 했던 유물 외에도 함께 전시되어 있는 다른 관련 사료들도 함께 조사할 수 있어서 박
물관을 가야한다고 생각합니다.

■ B는 왜 그랬을까요?

B는 A가 할머니 병문안을 가야하는 개인적인 사정을 배려하고 있는 것 같습니다. A가 자신의 상황을 
설명했고, B는 조별과제에 피해가 갈 수 있음에도 A의 불가피한 상황을 이해하고 공감해서 그런 선
택을 했을 것 같습니다.

■ 지원자가 ‘A’라면 어떻게 하겠습니까?

제가 만약 A라면 물론 아픈 할머니에게 병문안을 가는 것도 중요하지만 공동체의 일이기 때문에 박
물관에 가는 것을 선택할 것 같습니다. 할머니의 병문안은 꼭 오늘이 아니더라도 내일 갈 수 있고, 
박물관에 가기로 한 약속은 오늘이기 때문입니다.

■ 오늘 반드시 할머니 병문안을 가야한다면요?

그렇다면 조별과제의 점수가 중요하고 저로 인해 B에게 불이익이 갈 수 있기 때문에 B가 박물관을 
가고, 그 대신 저는 조사한 자료를 바탕으로 보고서를 정리하는 등의 다른 역할을 맡아 책임을 다할 
것입니다.

■ B가 인터넷조사를 해도 괜찮다고 한다면요?

그럼 인터넷 조사를 할 것 같습니다.

■ 왜 그렇게 생각하나요?

저는 할머니 병문안으로 과제에 참여하지 못하는 상황이기 때문에 그로인한 과제 결과에 대한 책임
은 제가 감수해야 한다고 생각합니다. 그리고 제시문에서 A가 어머니께서 할머니 병문안을 가자고 했
다고 어떻게 해야 할지 B에게 물어봤다는 것은 A가 B의 의사를 충분히 들어보려고 했다고 생각합니
다. 이러한 상황에서 B는 인터넷 조사를 해도 괜찮다고 했기 때문에 합의하에 인터넷 조사를 할 것 
같습니다.

■ 인터넷 조사를 해도 좋은 결과물이 나올 수도 있는 것 아닌가요?

그럴 수도 있다고 생각합니다. 만약 인터넷을 이용해서 좋은 과제를 낼 수 있다면 우선 선생님께 상
황을 설명 드리고 인터넷을 사용해도 될지 여쭤볼 것입니다.

■ 여러 명이 힘을 합쳐 노력했지만, 실패했던 사례를 들고, 그 내용을 자세히 설명하십시오.

■ 학교생활 중 대인관계에서 힘들었던 점에 대해 사례를 들고, 그 내용을 자세히 설명하십시오.

■ 5,6번방은 활동기반 면접이라 미리 활동 2,3개 정도에 대해 틀을 짜놓고 제시문에 맞춰 큰 주제만 끼
워 맞추는 방식으로 진행했습니다.

기타
특이사항

∙ 질문에 대한 답을 하면 그에 대한 꼬리질문도 있었음. 제시문을 파악하는 데 주어진 시간은 2분이었지만 
면접을 진행하던 방에서 나오는 순간부터 다음 방으로 이동하는 것까지 다 포함하기 때문에 실제 부여
된 시간은 1분~1분 30초 정도였음. 6명이 60분동안 6개의 방을 옮겨가면서 면접이 진행되기 때문에 수
험번호에 따라 면접을 시작하는 방이 다름. (지원자의 경우 6번방부터 시작해서 1번방 ➝ 2번방 ➝ ... ➝ 
5번방 순서로 진행함.)

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2:1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 + 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 제1면접실 앞 2분대기→제1면접실 8분간 면접→제2면접실 앞 2분대기→제2면접실 8분간 
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ MMI(다중미니면접)
∙ 각 방마다 학생 1명, 면접관 2명 / 총 6방

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(좋은 의사로 성장할 수 있는 잠재력이 있는 학생의 인성)

문 항 유 형 ∙ 상황 4개 + 인성 2개

면 접 절 차 ∙  (면접실 문 앞에서 질문지 읽기 -> 면접실) x 6

면 접 시 간 ∙ (이동 및 질문지 읽기 2분 + 면접 8분) x 6

유 의 사 항 ∙ 이동시간 때문에 실제로 질문지 읽는 시간은 2분보다 적음

질문과 
답변
요약

■ 6번방. 학교생활 중 대인관계에서 힘들었던 경험을 자세히 이야기하시오.

긴장하지 마시고 편하게 답변해주세요.

저는 학교생활을 하며 대인관계에서 크게 문제를 겪은 경험이 떠오르지 않아, 대인관계 문제로 힘들
어했던 친구와 관련된 경험을 말씀드리고 싶습니다.

■ 그 친구가 질문자 본인과 관련이 있나요?

예, 저와 관련이 깊은데, 지금부터 말씀드리겠습니다.

  (다른 친구들과 싸워서 힘들다고 토로하던 그 친구, 반장으로서 반 친구들의 화해를 유도하고 그 친
구를 도와준 것, 그 과정에서 다양한 입장에서 상황을 바라보는 게 중요함을 느꼈다는 점 등을 말씀
드렸습니다)

면접→제3면접실 앞 2분대기→제3면접실 8분간 면접→제4면접실 앞 2분대기→제4면접실 
8분간 면접→제5면접실 앞 2분대기→제5면접실 8분간 면접→제6면접실 앞 2분대기→제6
면접실 8분간 면접→퇴실

면 접 시 간 ∙ 2분 대기시간 8분 면접시간 총 6회 반복 → 60분 소요

유 의 사 항
∙ 면접실 앞 대기 장소에 물이 제공되기 때문에 따로 지참할 필요 x. 필기구나 소지품은 

가지고 들어갈 수 없음.

질문과 
답변
요약

■ 질문 :학교 생활 중에서 가장 기억에 남는 단체 활동이 있다면?

답변 :2학년 때 골드버그 장치 구상 대회에 대해 갑자기 떠올라서 말했음. 중학교 때 했던 골드버그 
장치 만들기 대회 때 기억이랑 혼동이 와서 잘못 말한 부분이 여러 군데 있었지만 어떻게든 잘 다듬
어서 말했음.

■ (추가질문) : 그 활동을 하면서 갈등이나 의견 차이가 있었을 텐데 어떻게 그 문제를 해결했나요?

답변 :최대한 양쪽의 의견을 존중하는 것이 중요하다고 생각했기 때문에 왠만한 갈등들은 토론을 통
해서 해결했으며 만약에 양쪽의 의견을 모두 수렴해서 새로운 아이디어를 만들어 낼 수 있는 경우에
는 최대한 노력해서 두 아이디어를 접목한 새로운 장치를 고안하고자 했음.

■ 질문 :학교 생활 중에서 가장 힘들었던 경험은?

답변 :고등학교 1학년 때 교실에서 물건을 던지고 노는 장난을 치다가 실수로 지나가던 친구에게 맞
춰서 갈등이 생겼던 경험을 이야기함. 처음에 그 친구가 화난 이유를 내가 이해하지 못했던 상황을 
설명하면서 최대한 그 친구의 마음에 공감하고자 했던 경험과 내가 그 친구의 상황이었다면 어떤 기
분이 들었을 지에 대해서 생각해보고 서로간의 마음을 열어서 그 문제를 해결했던 것을 말했음.

■ (추가질문) : 본인만의 스트레스 해결 방법은 무엇인가요?

답변 :저는 게임을 아주 좋아하기 때문에 게임으로 해결했던 것 같습니다. 물론 게임이 중독성도 강
하고 학업에도 방해가 되는 것은 맞지만 일정한 수준으로 조절하면서 한다면 공부로 지쳤던 정신적
인 건강상태로 다시 회복할 수 있고 친구들과 더 가까워지는 계기가 될 수 있다고 생각하기 때문에 
저만의 스트레스 해결 방법으로 아주 적절했던 것 같습니다.

다른 상황 면접에 대해서는 기억이 나지 않음.

기타
특이사항

∙ 자신이 하고자 하는 말을 간추려서 말하는 게 좋음. 생각보다 8분이라는 시간이 짧기 때문에 하고 싶은 
말을 다 하지 못할 수 있음.



540❚

■ 대인관계에서 힘들었던 경험이 없다고 했는데, 자신만의 방법이 있나요?

저는 항상 친구들에게 함께 지내면서 불편한 점이 있다면 언제든지 말해달라고 합니다. 덕분에 갈등
이 벌어지기 전에 서로 이야기를 나누고, 잘못된 점을 찾아 태도를 개선할 수 있었습니다. 이렇게 상
황이 악화되기 전에 미리 대화하고 해결하는 것이 친구들과 좋은 관계를 유지하는 데 도움이 되었던 
것 같습니다.

■ 사례를 들어주실 수 있나요?

저는 공부를 할 때 목표를 달성하면 큰 성취감을 느끼곤 합니다. 그래서 친구들에게도 ‘나 이 책 다 
봤다’라는 식으로 자랑할 때가 있었습니다. 그런데 어느 날 친한 친구로부터, 예민한 상황에서 저의 
이런 자랑을 들으니 압박감을 받는다는 말을 들었습니다. 그 때 전 친구에게 저도 모르게 스트레스를 
주어서 정말 미안했고, 제 언행에 대해서도 반성했습니다. 그 후 문제되는 말을 삼갔고, 서로 감정이 
상하지 않고 좋은 관계를 유지할 수 있었습니다.

■ 그러면 본인도 스트레스를 받을 텐데, 평소 스트레스를 어떻게 해소하나요?

저는 스포츠를 좋아해서 주로 탁구나 배드민턴 등의 운동을 통해 스트레스를 해소합니다.

■ 1번방. 나와 친구B는 친구A의 생일잔치에 초대받았다. 친구A의 집이 바다 근처에 있어서 그런지 A의 
어머니께서 차려준 음식에는 해산물 음식이 많이 있었다. 하지만 친구B는 음식을 잘 먹지 못하고 있었
다. 친구A는 B에게 “왜 이렇게 안 먹어? 맛이 없어?”라고 말했고, B는 “아냐, 괜찮아, 맛있어.”라고 
말했다. 친구A는 “야, 좀 먹어. 그러니까 네가 키가 작지.”라고 말하였다.

■ 1) 친구A는 왜 그랬을까요?

A는 자신의 생일잔치에서 친구들이 맛있는 음식을 먹고 행복했으면 좋겠다는 마음으로 B에게 음식을 
권하고 있는 것 같습니다. 왜 이렇게 안 먹냐는 말은 B에게 음식이 마음에 들지 않을까 싶어 걱정스
럽게 물어본 것 같고, 좀 먹으라는 두 번째 말은 무안함에 나온 것 같습니다. 

■ 2) 친구B는 왜 그랬을까요?

여러 가지 사정이 있을 수 있는데, 저는 배가 아파 못 먹는 경우와 해산물을 싫어해서 못 먹는 경우
가 있을 거라 생각했습니다.

■ 3) 지원자가 “나”라면 어떻게 하겠습니까?

먼저, B와 둘만 화장실을 가거나 다른 장소로 빠져나와 B에게 해산물을 못 먹는 이유를 물어볼 것입
니다. 그리고 이유에 따라서 대처도 다르게 할 것 같습니다. 첫째, 배가 아파서 못 먹을 수 있습니다. 
이런 경우 저는 B에게 모두 모인 자리에서 사실대로 말하는 걸 권할 것입니다. 이런 이유라면 다른 
사람들도 B가 잘 먹지 못하는 걸 이해해 줄 것이고, B에게도 음식을 먹지 않는 게 좋을 것 같기 때
문입니다. 두 번째로, B가 해산물을 꺼려해서 못 먹을 수도 있습니다. 이 경우, 이유를 알게 되면 정
성껏 요리를 준비한 A의 어머니도, A도 서운할 수 있기 때문에 저는 B에게 이유를 말하지 않을 것을 
권할 것입니다. 그래서 저는 “내가 많이 먹을 테니 넌 해산물 말고 다른 거 위주로 먹어. 우리 이유
는 비밀로 하자.”라고 말할 것 같습니다.

 (시간이 없어서 ‘네가 키가 작지’라고 한 말은 거의 언급을 못했습니다. 그래서 이 방 나올 때 ‘망했
다’라고 생각했습니다)

■ 2번방. 친구A는 다문화 센터에 가서 아이들을 가르치는 봉사활동을 하고 있는데, 나와 친구B에게 같이 
봉사활동을 가자고 제안하였다. 하지만, 친구B는 “봉사점수도 충부한데... 그 시간에 친구들이랑 농구
나 한 판 더 하지.”라고 말하였다.

■ 1) 친구A는 왜 그랬을까요? (“ ”는 말히면서 강조한 거)

A가 제안한 이유는 여러 가지가 있을 것 같은데, 친구들을 위해서, A자신을 위해서, 그리고 다문화 
센터 아이들을 위해서 이러한 제안을 했다고 생각합니다. A는 봉사를 통해 많은 걸 배우고 스스로 성
장함을 느꼈을 것입니다. 그리고 친구들 또한 이런 긍정적인 감정을 느끼고 발전하면 좋겠다는 마음
에, “친구들을 위해서”제안했을 것입니다. 또한, 함께 하면 자신도 덜 외롭고 재미있게 봉사할 수 있
기 때문에, “자신을 위해서”이를 제안했을 수도 있습니다. 마지막으로, “아이들을 위해서”라 함은, 봉
사자 수가 많아질수록 도움 받는 아이들도 늘어날 것이고, 교육봉사의 질도 높아질 수 있을 거라는 
생각으로 제안한 경우를 떠올린 것입니다.

■ 2) 친구B는 왜 그랬을까요?

B는 이전의 봉사들을, 단지 봉사점수를 채우기 위한 활동으로만 생각해온 것 같습니다. 그래서 A의 
제안을 긍정적으로 받아들이지 않은 것 같습니다.

■ 그렇다면 B에 대해 어떻게 생각하나요?

B가 봉사를 수단으로만 생각하는 건 단지 B의 문제만은 아니고, 교육과 분위기 등의 외부 영향이 있
었을 것입니다. 그래서 B를 무조건적으로 비판할 수는 없지만, 타인에게 도움을 주는 활동을 꺼리고 
자신의 흥미만 좇는 것으로 보여, 제게는 B가 좋게 보이지 않습니다.
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■ 3) 지원자가 “나”라면 어떻게 하겠습니까?

저는 봉사를 하며 스스로 성장함을 느꼈고, 제게도 상대방에게도 큰 도움이 되는 활동이 봉사라고 생
각하기 때문에, A의 제안에 따라 함께 봉사를 가기로 결정할 것입니다. B도 봉사를 통해 얻어갈 것이 
분명히 있다고 생각하기 때문에, 제가 생각하는 봉사의 장점을 들어 B에게도 같이 가자고 설득할 것
입니다. 그런데 만약 B가 설득 끝에도 봉사 가기를 거부한다면, 그의 의사를 존중해 주어야 합니다. 
대신 저는, 친구인 B또한 봉사의 본질적인 의미를 깨달으면 좋겠다고 생각하기 때문에, 나중에 B가 
점수를 채우기 위해 가는 봉사에라도 따라갈 것입니다. 그래서 B의 곁에서 열정적으로 봉사하고, 대
화 중에 저의 느낌과 배운 점을 말하며, B가 자연스레 진실된 봉사를 할 수 있게 이끌 것입니다.

■ 3번방. 나와 친구A, 친구B는 축제 기간에 핫도그를 만들어 판매하고 기부하기로 했다. 그런데 소시지
가 유통기한이 이틀 지나 있었다. 소시지는 멀리 있는 대형할인마트에서 싸게 사 온 것이었다. A는 
“근처 마트에서 소시지를 다시 사오자.”고 말했고, B는 “이틀 정도는 괜찮을 것 같으니 그냥 만들자.”
라고 말했다.

■ 1) 친구A는 왜 그랬을까요?

A는 유통기한이 지난 소시지를 판매했을 때 손님들에게 복통을 유발할 것을 염려하여, 금전적인 손해
를 입더라도 다시 소시지를 사 오는 게 맞다고 생각했을 것입니다.

■ 2) 친구B는 왜 그랬을까요?

저는 B가 손님께 폐를 끼칠 걸 알면서도 소시지를 그대로 쓰자고 제안했을 거라고는 생각하지 않습
니다. 제가 알기로 유통기한과 섭취 가능 기간은 다르고, 유통기한이 지나서도 먹을 수 있는 제품이 
있습니다. B도 이런 사실을 떠올려, 유통기한이 이틀 지난 소시지를 사용해도 손님들께 악영향을 미
치지 않을 거라고 예상한 것 같습니다. 또한, 멀리까지 가서 싸게 구입할 만큼 부원들은 금액을 낮추
려고 노력했는데, 근처 마트에서 소시지를 사는 것은 부원들의 노력을 헛수고로 만드는 일이라고 생
각했을 것입니다.

■ 3) 지원자가 “나”라면 어떻게 하겠습니까?

가장 먼저, 인터넷 검색을 통해 유통기한 이틀 지난 소시지가 해로운지를 알아볼 것입니다. 불확실하
거나, 먹으면 안된다는 내용이 나온다면, 비싸게라도 소시지를 새로 사 와야 합니다. 그런데, 이틀 지
난 소시지는 안전하다는 내용이 입증되어 있을 수도 있습니다. 안전이 보장된다면 이 소시지를 그대
로 사용해도 괜찮다고 생각합니다. 다만, 손님들은 당연히 유통기한이 안 지난 식재료를 사용할 거라 
예상할 것입니다. 이때 기한이 지난 소시지를 사용한다면, 소비자를 속이는 행위가 될 수 있습니다. 
따라서 소시지를 그대로 사용한다면, 매점 앞에 유통기한이 이틀 지난 소시지라는 점을 써 붙여, 소
비자들이 스스로 판단할 수 있도록 할 것입니다.

■  그 결정에서 가장 중요하게 고려한 점은 무엇입니까?

가장 먼저 고려한 것은 손님들의 “건강”입니다. 앞서 소시지가 건강에 악영향을 미치는 경우와 안전
한 경우로 나누어 본 이유도, 절대 건강을 해치는 선택을 해서는 안된다는 생각 때문입니다. 제가 의
사가 되기를 희망하는 학생이다 보니 더 가치를 두는 걸 수도 있겠지만, 전 이 상황에서는 건강을 가
장 최우선으로 고려해야 한다고 생각합니다.

■ 친구A의 말대로 한다면 어떤 상황이 예상됩니까?

A의 말대로 소시지를 새로 사 오면 금전적인 피해가 크고, 기부라는 목적을 달성하지 못할 수도 있습
니다. 그렇지만, 손님들의 건강 하나만큼은 보장되므로, 부원들은 좀 더 편한 마음으로 진행할 수 있
을 것입니다.

■ 친구B의 말대로 한다면 어떤 상황이 예상됩니까?

B의 말대로 그대로 소시지를 사용했을 때, 손님들이 탈이 나는 경우를 가정해보겠습니다. 이 경우, 
손님들은 피해 보상을 청구할 수 있을 것이고, 그렇다면 소시지를 새로 사는 것보다도 더 큰 금전적 
부담이 발생할 수 있습니다. 결과적으로 손님들의 건강도 해치고, 금전적 손해도 입고, 목표를 달성
하지 못하는 최악의 상황이 발생할 수 있을 것입니다.

■ 4번방. A는 수행평가 보고서 작성을 위해 친구B와 박물관에 가기로 약속했다. 박물관에 가기로 한 당
일 아침에 갑자기 어머니께서 “할머니께서 많이 편찮으시니 함께 병문안을 가자”라고 말씀하셨다. 이 
상황을 친구B에게 이야기하자, B는 “그냥 인터넷에서 자료를 조사해서 보고서를 작성하자.”라고 말했
다.

■ 1) 이 상황에 대해서 어떻게 생각하십니까? 

미리 정한 약속이 깨지면서, 결과물의 완성도를 낮추기로 한 상황으로 보입니다.

■ 완성도를 낮춘다는 게 무슨 말이죠?

네, 사실 저는 처음 질문을 봤을 땐, 박물관에 가지 않음으로써 부정하게 과제를 하려는 게 아닌가? 
라는 생각을 했습니다. 그렇지만 다시 상황을 보니, 보고서 작성이 과제이지, 박물관에 가는 것이 과
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제가 아니었습니다. 이 때 두 친구가 인터넷으로 조사할 수도 있는 과제를 위해 박물관에까지 가자고 
한 이유는, 결과물의 완성도를 높이기 위해서였다고 볼 수 있습니다. 그런데, A의 사정으로 B가 인터
넷에서 자료를 조사하자고 말한 것은, 기존에 계획했던 것과 달리, 완성도를 낮추는 것에 해당한다고 
생각했습니다.

■ 2) 내가 A라면 어떻게 할 것 같습니까?

저는 가능하면 부모님께 양해를 구하고 박물관에 갈 것입니다. 그리고 나중에 혼자서라도 할머니 병
문안을 갈 것입니다. 약속을 지키는 것이 중요하다고 생각하기 때문입니다. 그렇지만, 병원이 아주 
멀리 있어서 혼자서는 갈 수가 없거나, 할머니께서 정말 위독하신 상황이라면 병문안을 꼭 가야 합니
다. 이 상황에서라면, B에게 사정을 말하고, 약속을 지키지 못한 것에 대해 사과할 것입니다. 그리고 
제가 할 수 있는 것들을 최대한 하여 B에게 피해가 가지 않도록 할 것입니다.

■ 3) B는 왜 그랬을까요?

B는 A의 난감한 처지를 이해하고, 그에게 부담을 주지 않기 위해서 인터넷에서 자료 조사를 하자고 
말한 것 같습니다. 이는 좋은 점수를 포기하는 것과도 마찬가지니, A를 위한 배려와 양보로 보입니
다.

■  본인이 B라면 어떻게 할 것입니까?

제가 B라면 혼자서라도 박물관에 갈 것입니다. 그리고 A가 미안함을 느끼지 않도록, A와도 역할 분
담을 할 것입니다. 가령, 제가 박물관에서 실제 사료의 사진을 찍는다면, A가 스마트폰으로 자료를 
조사하는 것처럼, 각자 할 수 있는 최선을 다하는 방향으로 과제를 마무리하고 싶습니다.

■ 5번방. 여러 명이 힘을 합쳐 노력했지만 실패했던 사례를 들고, 그 내용에 대해 자세히 설명하십시오.

 ( 과제연구하면서 겪었던 난관을 말했습니다. 다 설명하니 너무 길어져서 결말 얘기하다가 끊겼습니
다 )

기타
특이사항

∙ 최대한 다양하게 말하기
∙ 면접 분위기 되게 좋음

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 – 학생 1. 면접관 2(교수 1+입학사정관 1)

평 가 내 용 ∙ 인적성 면접 – 인성 및 상황 판단 능력 평가

문 항 유 형 ∙ 대학 자체적인 mmi 면접 – 일상생활에서 발생할 수 있는 다양한 갈등 상황 제시

면 접 절 차

∙ 6명씩 한 조가 되어 다같이 대기실로 이동 → 6개의 mmi 방 중 한 방 앞에 한 명씩 앉
아서 대기 → 종이 치면 방 밖의 의자에서 2분동안 제시문을 읽고 자신의 생각을 정리
함 → 종이 한번 더 치면 방 안으로 들어가서 상황에 대한 지원자의 생각을 이야기함 → 
지원자의 상황 판단에 따라서 면접관이 추가 질문 또는 꼬리 질문을 함 → 한 방안에 입
장한지 8분이 지나 종이 치면 하던 이야기를 끊고 방 밖으로 나옴 → 바로 다음 방 앞
으로 이동하여 또 2분동안 제시문을 읽고 생각을 정리함 → 6개의 방에서 똑같은 패턴 
반복 → 60분동안 면접 본 후 바로 귀가

면 접 시 간 ∙ 한 방 당 10분(제시문 읽을 시간 2분 + 실질적인 면접 8분) X 6개의 방 = 60분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 면접 수험표 필수 지참. 복장 자율

질문과 
답변
요약

[면접실 1]

나와 친구 B는 친구 A의 생일잔치에 초대를 받았다. 친구 A의 집이 바다 근처에 있어서 그런지 A의 어
머니께서 차려준 음식에는 해산물 음식이 많이 있었다. 하지만 친구 B는 해산물을 잘 먹지 못하며 쩔쩔
매고 있었다. 친구 A는 B에게 “왜 이렇게 안 먹어? 맛이 없어?”라고 말했고 B는 “아냐 괜찮아. 맛있어.”
라고 말하였다. 친구 A는 “야, 좀 먹어. 그러니까 네가 키가 작지.” 라고 말하였다.
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?
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■ 네 반갑습니다. 긴장되시나요?

네 조금 긴장됩니다.

■ 긴장 풀고 편하게 답변해주세요. 먼저 친구 A는 왜그랬을까요?

먼저 친구 A는 B가 잘 먹지 못하는 것이 속상해서 농담조로 키에 대해서 언급한 것 같습니다. 저도 
과거에 친구가 음식을 잘 먹지 않았는데, 농담조로 친구의 키에 대해서 언급했다가 친구가 상처를 받
았던 적이 있습니다. A는 B가 상처받을 것이라는 생각을 하지 못하고 B가 잘 먹었으면 하는 마음에 
그런 식으로 이야기한 것 같습니다. 또는 A는 평소 B의 식습관에 대해서 관심이 많았다고 볼 수도 
있을 것 같습니다. B는 해산물 외에도 음식을 가려서 먹는 것이 많으며, A는 B의 그러한 식습관이 
못마땅했을 것입니다. 따라서 해산물까지 먹지 않는 것을 보고 잘 좀 먹어라는 의미에서 키와 같이 
언급을 했다고 볼 수 있습니다.

■ 네 알겠습니다. 그러면 B는 왜그랬을까요?

먼저 친구 B는 해산물 알레르기가 있다고 생각할 수 있습니다. A의 어머니께서 정성스럽게 차려주셨
는데 그 음식 앞 에서 자신이 알레르기가 있다고 선뜻 말하지 못했을 것입니다. 그래서 A가 많이 먹
어라고 했음에도 불구하고 알레르기 임을 밝히지 못해서 먹지 않았다고 생각했습니다. 또는 친구 B
가 A를 불편해한다고 볼 수도 있을 것 같습니다. 저도 친구들과 밥을 먹을 때 불편하거나 사이가 좋
지 않은 친구가 있을 경우 밥을 잘 먹지 못하곤 했습니다. 따라서 저의 상 황처럼 B가 해산물을 먹
지 못하는 것은 아니지만 A가 불편해서 그 상황 또한 불편해졌다고 볼 수 있을 것 같습니다.

■ 네 그럼 지원자라면 어떻게 하겠습니까?

제가 만약 ‘나’라면 먼저 B에게 가서 왜 해산물을 먹지 못하는지를 물어볼 것 같습니다. 그리고 그 
이유가 만약 B가 해산물 알레르기가 있었기 때문이라면 B에게 허락을 받은 후 A에게 가서 B가 해산
물 알레르기가 있어서 먹지 못한다는 것을 이야기 해줄 것 같습니다. 하지만 만약 B가 A가 불편해서 
음식을 먹지 않는다면 그 상황을 해결하기 위해 노력할 것 같습니다. 이렇게 계속 불편한 상태에서는 
상황이 개선될 수 없기 때문에 어떤 이유로 A가 불편한지, 어떻게 하면 그 상황을 해결할 수 있는지
를 B와 이야기하여 방법을 찾을 것 같다고 생각합니다.

■ B가 A가 불편해서 해산물을 잘 먹지 못한다고 하셨는데, 그러면 구체적으로 어떻게 불편한 상황을 해
결할 수 있나요?

먼저 저는 A와 B의 개인적인 생각 먼저 듣는 것이 중요하다고 생각합니다. A는 B에게 거리낌 없이 
얘기할 정도로 편하다고 생각할 수 있습니다. 하지만 B는 A를 그렇게 생각하지 않기 때문에 무엇이 
원인이 되었는지를 빨리 찾는 것이 중요하다고 생각합니다. 만약 AB가 싸운 것이라면 서로를 화해 
시키기 위해서 도와줄 것이고, B가 개인적으로 마음이 상한 것이 있으면 A와의 대화를 통해서 푸는 
것이 중요하다고 생각합니다.

■ 네 알겠습니다.

[면접실 2]

친구 A는 다문화 센터에 가서 아이들을 가르치는 봉사활동을 하고 있는데, 나와 친구 B에게 같이 봉사
활동을 가자고 제안하였다. 하지만 친구 B는 “봉사점수도 충분한데.. 그 시간에 친구들이랑 농구나 한 번 
더 하자.” 라고 말하였다.
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

■ 상황 잘 숙지하셨죠? A는 왜그랬을까요?

A는 봉사 시간을 채우는 것을 넘어서서 봉사의 의미에 중점을 두었기 때문이라고 생각합니다. 저도 
고등학교 때 2년동안 장애인이 거주하고 계신 시설에서 봉사활동을 한 적이 있었습니다. 저는 봉사를 
하면서 두 가지를 깨달았습니다. 첫 번째는 자존감이었습니다. 제가 누군가에게 도움이 된다는 것을 
깨달으면서 자존감이 높아졌습니다. 두 번째는 인류애였는데, 누군가를 사랑하고 도와주면서 인류애 
또한 느낄 수 있었습니다. 저의 경험처럼 A도 평소 봉사활동을 자주 다녔으며 이러한 경험을 바탕으
로 자존감과 인류애 등 봉사활동의 가치를 깨닫고 B와도 그 경험을 공유하고 싶어서 B보고 같이 가
자고 말한 것 같습니다.

■ 그러면 친구 B는 왜그랬을까요?

친구 B는 A와는 반대로 봉사활동의 참된 가치를 깨닫지 못했기 때문인 것 같습니다. 단순히 봉사활
동을 봉사점수를 채우는 수단으로만 보았기 때문에 봉사활동의 내적 가치를 파악하지 못했다고 볼 
수 있습니다. 따라서 처음에는 A가 같이 봉사활동을 가자는 제안이 이해가 되지 않았을 것입니다. 하
지만 B가 A를 따라서 봉사활동을 가고 그것의 가치를 깨닫는다면 봉사활동을 피하는 상황은 생기지 
않을 것이라고 생각합니다.
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■ 네. 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

제가 ‘나’라면 봉사활동의 참된 가치를 서로 공유하기 위해서 B를 무조건 설득할 것 같습니다. 친구
들과 하는 농구는 언제든지 약속을 잡을 수 있고 시간에 크게 구애받지 않는 운동이라고 할 수 있습
니다. 하지만 봉사활동은 다르다고 생각합니다. 어떤 상황에 계신 분들과 약속을 정해야 하고 봉사는 
다른 사람에게 재능을 기부하는 것과 마찬가지이기 때문에 시간과 장소의 제약을 많이 받는다고 생
각합니다. 따라서 B에게 이야기할 때 농구는 다음에 하고 봉사활동을 통해 무엇을 느낄 수 있는지를 
이야기해주며 봉사활동 하러 같이 갈 것입니다.

■ 지원자는 다문화 가정과 관련된 봉사를 한 적이 있나요?

저는 고등학교 1학년 때 다문화 센터에 가서 봉사활동을 한 적이 있습니다. 무용시간에 4명이 한 조
가 되어서 창작무용 만들기를 했습니다. 저는 이 때 조장으로써 친구들과 함께 안무를 짰습니다. 이 
때 저는 손으로 하기 보다는 부채를 사용할 것을 제안했고, 선생님께 부채춤을 보여드리자 선생님께
서 다문화 가정에 가서 이 춤을 보여주는 것을 제안하셨습니다. 그래서 다문화 센터에서 부채춤을 춤
으로써 우리나라의 문화도 알리고 동남아 쪽의 아이들과 장난감을 가지고 노는 등의 봉사활동을 한 
적이 있습니다.

■ 네 시간이 좀 남았는데 혹시 특별한 봉사활동이 있습니까?

네. 앞에서 말씀드렸듯이 저는 장애인이 거주하는 평화의 집에서 2년동안 봉사를 했습니다. 다른 동
아리 친구들은 여러 분들과 두루두루 시간을 보냈지만 저는 한 분과 2년동안 시간을 보내왔습니다. 
그분은 장애 정도가 제일 심하셔서 혼자 다니지도 못하고 밥도 혼자 못드셨습니다. 옆에서 계속 도와
드리고, 산책하면서 서로 말은 통하지 않지만 몸짓으로 소통하면서 보람과 행복이 무엇인지 느낄 수 
있었습니다.

■ 그 분 이름이 뭔가요?

저는 송자언니라고 불렀습니다.

■ 네 감사합니다.

[면접실 3]

나와 친구 A, 친구 B는 축제 기간에 핫도그를 만들어 판매하기로 하였다. 그런데 핫도그를 만들려고 소
시지를 꺼냈는데 유통기한이 이틀 지난 것이었다. 소시지는 어제 마트에서 싸게 사온 것이었다. 친구 A
는 “근처 마트에서 소시지를 다시 사오자.”고 말하고, 친구 B는 “이틀 정도는 괜찮을 것 같으니 그냥 이
대로 만들자.”고 말했다.
1) 친구 A는 왜 그랬을까요?
2) 친구 B는 왜 그랬을까요?
3) 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠습니까?

■ A는 왜그랬을까요?

친구 A는 상한 소시지를 먹었을 때의 상황을 대비해서입니다. 이틀밖에 지나지는 않았지만 먹고 배탈
이 날 수도 있기 때문입니다. 급하게 배탈이 날 경우 자칫 큰 상황을 초래할 수 있기 때문에 A는 이
러한 상황을 염려하여 다시 소시지를 사오자고 이야기한 것 같습니다. 또한 양심의 가책을 느꼈기 때
문에 소시지를 다시 사자고 이야기 했을 수도 있습니다. 날짜가 지난 소시지를 팔아도 A와 B말고는 
그 사실을 알지 못할 것입니다. 하지만 그 소시지를 판 사람들의 마음 한 구석에는 찝찝한 마음이 남
아 있을 것입니다. 따라서 A는 다시 마트를 가자고 B에게 이야기한 것 같습니다.

■ 네 그럼 B는 왜그랬을까요?

B는 시간을 중요하게 생각했기 때문인 것 같습니다. 사람들이 많이 모이는 축제에서 마트에 갔다 온
다면 시간이 지체될 것이고 그만큼 손님이 많이 오지 않다는 것을 알고 있을 것입니다. B도 양심의 
가책을 느끼긴 하겠지만 그만큼 손님을 더 많이 유치하는 것이 중요하다고 생각했기 때문에 A와는 
반대로 그냥 그 소시지를 사용하자고 이야기했던 것 같습니다.

■ 지원자가 ‘나’라면 어떻게 했을까요?

제가 나라면 친구 A처럼 소시지를 다시 사오자고 했을 것 같습니다. 저도 축제 때 동아리 부스를 맡
아서 진행한적이 있습니다. 이때 와플을 만들려고 초코 시럽을 샀는데 유통기한이 일주일 정도 지난 
것이었습니다. 이미 동아리 부스 앞에 친구들이 줄을 서 있었기 때문에 시간을 더 이상 지체할 수 없
었지만, 저는 초코 시럽을 다시 사와야 한다고 주장했습니다. 이에 그냥 쓰자고 하는 친구들도 있었
지만 저는 배탈이 날 상황을 고려하여 동아리 친구들을 설득하여 다시 시럽을 사왔습니다. 따라서 저
도 양심의 가책을 느끼지도 않고, 더 좋지 않은 상황을 예방하기 위해서 A처럼 소시지를 다시 사와야 
한다고 주장했을 것입니다.

■ 네 지원자가 너무 잘 말씀하셔서 질문할게 없네요. 기다렸다가 종이 치면 나가주세요.
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■ [면접실 5] 여러 명이 힘을 합쳐 노력했지만 실패했던 사례를 들고, 그 내용에 대해 자세히 설명하십
시오.

저는 고등학교에 입학한 후 실패를 겪었습니다. 저는 중학교에서 이 고등학교로 혼자 진학했기 때문
에, 당시 아는 친구가 존재하지 않았습니다. 그 와 중 과학시간에 4명이 한 조가 되어 수행평가를 해
야 하는 상황이 생겼습니다. 선생님께서는 랜덤으로 조를 정해 주셨습니다. 조 끼리 모여서 이야기를 
할 때 저는 의욕과 친구들과 친해지고 싶은 마음에 조장을 하기로 했습니다. 엘니뇨의 원인에 대해서 
각자 조사해서 조장인 제게 보내면 제가 자료를 합쳐서 보고서를 작성하는 방식이었습니다. 그런데 
그 중 한명의 조원이 자료를 보내지 않았습니다. 저는 그 친구에게 연락도 하고 계속 과제를 하도록 
유도했지만 그 친구는 자료를 조사하지 않았습니다. 이에 저는 그 친구와 만났고, 친구가 과제 하는 
것을 옆에서 도와주어 자료조사를 완료할 수 있었습니다. 남은 일은 제가 조원들의 자료를 합치고 보
충해서 보고서를 완성하는 일이었습니다. 12개가 넘는 파일을 정리해야 했는데, 이 때 문제가 생겼습
니다. 너무 많은 파일을 한 번에 보다 보니 한 파일을 빼트린 것이었습니다. 하지만 그 파일은 자료 
조사를 잘 하지 않았던 친구의 것이었습니다. 친구는 제게 자신이 자료 조사를 잘 안해서 일부로 뺐
냐며 화를 냈고 저는 아니라고 이야기해도 들어주지 않았습니다. 저는 그 친구와 계속 이야기하려고 
노력했고, 점심시간 때 같이 운동장 산책을 하면서 결국 오해를 풀 수 있었습니다.

■ (말 끊고) 그래서 무엇이 실패했다는 것인가요?

나중에 친구의 사정을 들어 보니 친구가 자료 조사를 하지 않은 것은 어머니가 편찮으셨기 때문이라
는 것을 알게 되었습니다. 제가 그 때 친구보고 무조건 자료 조사를 하라고 닦달하는 것이 아니라 친
구의 말을 들어주었어야 했습니다. 따라서 저는 조원의 아픔까지 보듬지 못한 조장이었다고 생각했기 
때문에 제 자신의 행동에 있어서 실패였다고 생각했습니다.

■ [면접실 6] 대인관계에 있어서 힘들었던 점에 대해 구체적으로 설명하시오.

저는 고등학교에 입학한 후 바로 대인관계에 있어서 힘들었습니다. 저는 중학교에서 이 고등학교로 
혼자 진학했기 때문에, 당시 아는 친구가 존재하지 않았습니다. 그 와 중 과학시간에 4명이 한 조가 
되어 수행평가를 해야 하는 상황이 생겼습니다. 선생님께서는 랜덤으로 조를 정해 주셨습니다. 조 끼
리 모여서 이야기를 할 때 저는 의욕과 친구들과 친해지고 싶은 마음에 조장을 하기로 했습니다. 엘
니뇨의 원인에 대해서 각자 조사해서 조장인 제게 보내면 제가 자료를 합쳐서 보고서를 작성하는 방
식이었습니다. 그런데 그 중 한명의 조원이 자료를 보내지 않았습니다. 저는 그 친구에게 연락도 하
고 계속 과제를 하도록 유도했지만 그 친구는 자료를 조사하지 않았습니다. 이에 저는 그 친구와 만
났고, 친구가 과제 하는 것을 옆에서 도와주어 자료조사를 완료할 수 있었습니다. 남은 일은 제가 조
원들의 자료를 합치고 보충해서 보고서를 완성하는 일이었습니다. 12개가 넘는 파일을 정리해야 했는
데, 이 때 문제가 생겼습니다. 너무 많은 파일을 한 번에 보다 보니 한 파일을 빼트린 것이었습니다. 
하지만 그 파일은 자료 조사를 잘 하지 않았던 친구의 것이었습니다. 친구는 제게 자신이 자료 조사
를 잘 안해서 일부로 뺐냐며 화를 냈고 저는 아니라고 이야기해도 들어주지 않았습니다. 그 친구와 
제가 사이가 좋지 않음으로 인해 반에서는 저에 대한 안좋은 소문이 퍼졌습니다. 일주일 동안 그러한 
상황이 지속되었고 저는 이대로는 안되겠다는 생각이 들었습니다. 그래서 저는 그 친구와 계속 이야
기하려고 노력했고, 점심시간 때 같이 운동장 산책을 하면서 결국 오해를 풀 수 있었습니다. 지금은 
그 친구가 저의 가장 친한 친구이지만, 고등학교 1학년 때 그 때가 대인관계에 있어서 가장 힘들었습
니다.

기타
특이사항 ∙ 방별로 다른 교수님이 계시기 때문에 같은 내용 말해도 상관없음.

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접-지원자 1명, 면접자 2명씩 여섯방

평 가 내 용 ∙ MMI면접

문 항 유 형 ∙ MMI면접

면 접 절 차
∙ 구상실(문 앞)→면접실1 → 구상실 → 면접실2 → 구상실 → 면접실3 → 구상실 → 면접

실4 → 구상실 → 면접실5 → 구상실 → 면접실6 

면 접 시 간 ∙ 구상(2분), 답변(8분)

유 의 사 항 ∙ 답변 후 종치면 문을 나와서 바로 다음 지문 구상 시작. 추가적 대기 시간 없음.
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질문과 
답변
요약

상황1

나, A, B 셋은 친한 친구이다. A의생일 파티 날 A의 고향이 바닷가여서 생일상에 해산물 밖에 없다. B는 
해산물을 먹지 못한다. B가 많이 먹지 못하자 A는 “B야 왜 조금밖에 안먹어? 맛없어?” 라고 했고 B는 
이에 “아니 정말 맛있어” 라고 했다. 그러자 A는 “많이 좀 먹어 그래야 키가 크지”라고 하였다. 

■ 질문1 : A는 왜 그랬을까? 

A의 입장에선 생일 파티 날 친구들을 초대하여 맛있는 음식을 주려 했기에 B가 많이 먹지 않는 모습
은 A의 입장에서 신경 쓰였을 것입니다. 혹시 해산물을 못 먹나 했지만 그것도 아니었기에 안 먹는 
B를 보며 걱정스러워 괜히 퉁명스레 말한 것 같습니다. 의도가 어찌됐든 친구라도 기분 나쁠 수 있
는 말을 한 것은 실수라고 생각합니다.

■ 질문2 : B의 기분은?

B가 해산물을 못 먹음에도 불구하고 먹을 수 있다고 했던 것은 음식들을 준비한 A입장을 생각했기 
때문입니다. 그런 배려를 했는데도 A가 자신에게 퉁명스레 말을 던진 것에 대해서 기분 나쁠 수 있다
고 생각합니다. 

■ 질문3 : 나라면 이 상황에서 어떻게 할 것인가?

가까운 친구사이 일수록 함부로 대하는 것이 아니라 서로를 배려하며 말하는 것이 가장 중요합니다. 
이ㅠ가 어찌됐든 A가 B에게 그런 말을 한 것은 실수입니다. 기분 나빴을 B에게 A의 입장을 말해주고 
A에게도 따로 B가 왜 못 먹었는지 말해주어 각자의 상황을 이해시키고 A가 B에게 사과하도록 상황
을 만들어 줄 것입니다. 그 과정에서 B가 좋아하는 음식을 시켜 셋 모두가 즐길 수 있는 생일파티를 
만들기 위해 노력할 것입니다.

■ 더 하고 싶은 말은?

저희는 친구와 친해지면 칠해 질수록 더 편하게, 막 대합니다. 하지만 가까운 사이 일 수 록 배려하
고 조심하는 것이 가장 중요하다고 생각합니다. A와 B강의 관계에서도 그것이 지켜지지 못한 것 같
습니다. 

상황2 

다문화 가정의 친구를 위해 한글 가르치는 봉사활동이 생겼다. 나는 A에게 함께 하자고 하였다. 그러자 
A는 “ 봉사시간도 다 채웠는데 내가 왜 그래야해? 난 그냥 농구나 할래.” 

■ 질문1 : ‘나’는 왜 그랬을 까요?

타인을 위해 봉사하고 희생하는 시간과 개인을 위해 사용하는 시간과의 갈등이 발생하였습니다. 나는 
다른 사람을 위해 봉사하는 일에 큰 가치를 가지고 있기 때문에 개인의 시간을 반납하고 봉사활동을 
선택했습니다. 다른 사람을 돕는 일이 나 상대방뿐만 아니라 돕는 나 자신에게도 좋은 영향을 끼칠 
수 있다는 것을 나는 알고 친구에게도 그런 봉사활동을 제안한 것 같습니다.

■ 질문2 : A는 왜 그랬을까요?

A에게 농구란 자신이 할 일을 끝내고 스트레스를 풀 수 있는 수단이라고 생각합니다. 자신의 일에 바
빴고 쉬는 시간이 났을 때는 자신을 위해 스트레스를 풀고자 농구를 하고 싶다고 선택했을 것입니다. 
봉사에 대해 충분히 경험해 보지 못한 A는 단순히 시간을 채우기 위한 것으로만 인식 되어있었을 것
입니다. 

■ 추가 : A와 같은 친구들만 있다면 어떻게 될까요?

앞서 말했듯이 우리는 서로 상호작용하며 더불어 살아가는 사회에 살고 있습니다. 우리는 항상 좋은 
상황에 처해 있을 수만은 없습니다. 내가 먼저 다른 사람을 위해 노력하지 않고 이것들이 반복되는 
사회가 된다면, 정작 내가 힘들 때 나 역시도 아무 도움을 받을 수 없을 것이고 이 사회는 정 없는 
차가운 사회가 될 것입니다. 

■ 질문3 : 나라면 어떻게 할까요? 

이 상황에서 가장 중요한 것은 A의 생각을 바꾸는 것입니다. 남을 위해 일하는 시간인 만큼 스스로 
해야겠다는 의지가 동반되지 않는다면 이것은 완전한 봉사가 아니므로 A에게 설득을 통해 봉사의 장
점을 알려주는 것이 중요합니다. 제가 이 상황에 처해 있다면, “A야 물론 너의 스트레스를 풀기위해 
너만을 위한 시간을 가지는 것도 중요하다고 생각해. 하지만 내가 여러 번 봉사를 다녀보니 남을 위
해서 노력하는 시간 속에 내가 얻는 것들이 정말 많았다고 생각해. 다른 친구를 도우면서 내가 누군
가에게 희망이 될 수 있는 사람이란 것을 느끼면서 내가 뭘 잘 할 수 있는지도 알게 되었고 나 스스
로도 많은 것들을 배울 수 있었어. 처음에는 많이 힘들 수 있지만 나랑 같이 한번 시도해 보는게 어
때?” 라고 말할 것입니다. 
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■ 추가 : 다문화 가정에 대해서 어떻게 생각하나요?

다문화가정의 친구들이 우리나라에서 학교를 다니면서 차별받는 등의 사례 등이 발생 한 것을 많이 
보아왔습니다. 우리가 가장 먼저 생각해야 할 것은 그들과 우리의 국적이나 외모적 차이가 아닙니다. 
단순히 부모님중 한분의 국적이 다를 뿐입니다. 우리가 그 친구를 바라 볼 때는 다른 친구들과 같이 
어떤 성격을 가지고 어떤 생각을 가졌는 지 등의 그 사람 자체로서 판단하는 것이 중요하다고 생각
합니다. 또한 내가 만약 외국에 나가 학교를 다니게 된다면 비슷한 차별을 받을 수 있습니다. 이는 
전혀 남의 일이 아님을 생각하고 행동하는 것이 중요합니다.

■ 비슷한 사례?

저는 제가 요양병원과 병원 봉사를 다니며 봉사의 의미를 깨닫게 된 시간들이 있었습니다. 처음에 요
양 병원 봉사에 참가 하였을 때 그냥 봉사자 분들께서 시키는 대로 청소하고 도와드리고, 함께 산책
을 다녀오는 등 타의적으로 활동 했던 것 같습니다. 하지만 제가 이런 식의 태도를 취하니 그곳의 할
머니, 할아버지들께서도 저를 경계하시고, 불편해 하셨습니다. 이런 저의 태도에 문제점을 느끼고 저 
스스로 먼저 다가가 보기로 하였습니다. 밥을 드실 때도 단순히 전달해 드리는 것이 아닌 할머니께서
는 뭘 좋아하는지 어떻게 지내시는 지등을 물으며 할머니의 눈높이에 맞춰 그 분들의 입장이 되어 
대화를 나누었습니다. 저의 이 달라진 행동에 어르신들께서도 선뜻 마음을 열어 주셨고 나중에는 할
머니께서 제가 자기 딸이라며 소개하고 다니 실 정도로 깊은 관계를 형성 할 수 있었습니다. 

상황3 

축제 때 얻은 돈을 기부하기 위해 축제를 열었고 우리 반은 축제 준비를 위해 핫도그를 만들어 팔기로 
하였다. 축제 전날 멀리까지 가서 핫도그 속에 소세지를 사왔다. 축제 당일이 되었는데 소세지 날짜가 
이틀정도나 지난 것을 알아챘다. A는 나에게 “그래도 다시 새로 사서 하자” 라고 하였고, B는 나에게 
“이틀 정도 지난 것은 그냥 무시하고 팔자”라고 하였다. 

■ 질문1 : A는 왜 그랬을까요?

당장 오늘 축제를 해야 한다는 현실적 상황과 위생을 지켜야 한다는 윤리의식이 충돌하고 있는 상황 
같습니다. 이 충돌 간에 A는 윤리적 의식을 지켜야 한다고 택하였고 저 역시 이 선택이 옳다고 생각 
합니다. 음식을 판매한다면 어떤 상황이든 가장 중요한 것은 위생과 소비자와의 신뢰를 무너뜨리지 
않는 것입니다. 가장 중요한 위생을 지키지 않는다면 다수를 상대로 판매하는 상황에서 식중독과 같
이 어떤 질병이 발생할지 예측 할 수 없고 이런 사고에 대비해야 할 것은 판매자입니다. 또한 친구들
은 저희의 음식을 신뢰하여 믿고 사먹는 것입니다. 이러한 행동은 그들과의 신뢰를 저버리는 것과 같
습니다. 

■ 질문2 : B는 왜 그랬을까요?

B는 두 입장 간 충돌 중 당장을 현실적 대안을 선택 한 것 같습니다. 이 축제는 다른 사람을 위해 
기부 하는 것을 목적으로 열렸습니다. 지금 당장 멀리까지 사러 간다면 그만큼의 시간에 해당하는 기
부금액은 손실을 보게 됩니다. 이런 상황에서 B는 조급한 마음이 들었을 것 같습니다. 평소 경험에 
의하면 소세지는 며칠 지나도 아무 문제가 없었던 개인의 경험 또한 B가 이러한 선택을 하는 기반이 
되었을 것 같습니다. 

■ 질문3 : 나라면 어떻게 할 것인가요?

저 역시도 A와 같이 조금 시간이 걸리더라도 멀리까지 가서 다시 사올 것 같습니다. 앞서 말했듯이 
음식을 판매함에 있어서 가장 중요한 것은 위생입니다. 소비자가 판매자를 믿고 구매한 만큼 판매자
는 그에 책임을 다해야 합니다. 다수를 상대로 하는 상황에서 어떤 사고가 발생할지 모르고 이에 대
비해야 합니다. 물론 좋은 취지에서 기부금을 더 만들기 위해 시간절약이 필요하다고 생각 할 수 있
습니다. 하지만 남을 위해 일한다는 처음의 목적을 다시 떠올려 본다면 그 과정 또한 스스로 당당 할 
수 있어야 합니다. 

■ 추가 : 더 할 말은?

소세지를 구매한 시간동안 효율적으로 시간을 사용하는 것이 중요합니다. 소세지가 없더라도 빵을 굽
고 그 위에 케찹을 뿌려 만든 후 소세지 없이도 구매할 의사가 있는 사람들에게 판매하는 등 지금 당
장의 시간을 활용하며 효율적으로 시간을 사용한다면 더 많은 기부를 위해 기여 할 수 있을 것입니
다.

상황5

실패했던 경험을 말해 보시오. 

■ 상황 숙지하고 오셨죠? 실패했던 경험에 대해서 말해 주세요.

 (1학년 때 과제연구대회에 참가했던 상황을 말함. 실생활에서 프로폴리스와 같은 면역이 된다고 하는 
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 21일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 상황면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접

면 접 절 차
∙ 대기실-복도(상황제시 및 구상)-면접실1-복도-면접실2-복도-면접실3-복도(대기)-복도-면접

실4-복도-면접실5-복도-면접실6-퇴실

면 접 시 간 ∙ 60분

유 의 사 항 ∙

약품이 진짜 효과를 보는지 직접 실험을 통해 확인을 하고 싶어 과제연구를 대회에서 이 궁금증을 
해결하려 함. 과제연구 대회는 시간이 촉박하고 시험기간과 겹쳐 활용가능한 시간이 적었음. 친구들
과 분업해서 실험을 하였지만 처음 배양된 배지에 항균물질을 뿌려 실험 하였을 때 실패함. 시간은 
없었고 그에 대한 보완을 하지 못하고 대회에 보고서를 제출하게 됨. 대회 참가라는 측면에서의 실패
를 경험하였고 우리 팀은 모두 낙담을 하게 됨. 하지만 우리의 궁금증을 직접 해결해 보는 것이 목표
였음을 떠올리고 대회가 끝난 후에도 사비를 이용해 다시 실험을 마무리 할 수 있었음.)

■ 이 실험에서 역할 분담을 어떻게 했는가?

세균배양에 대해 모두가 깊이 있는 사전지식이 없었기에 철저한 사전 조사가 중요했습니다. 어떤 배
양법인지 대장균은 어떨 때 사용되는지 등 각자 분량을 정하고 조사하였습니다. 그 외의 역할은 각 
친구별로 자신 있는 분야에 주도권을 주었습니다. 실험에 자신 있는 친구는 실험담당 글을 잘 쓰는 
친구는 보고서 담당으로 정하여 실험을 할 때는 실험담당 친구를 중심으로 나머지 친구들이 보조를 
하는 방식이었습니다. 다 같이 자신이 장점을 살려 역할분담을 하니 더 효율적으로 진행될 수 있었습
니다.

■ 다시 이 실패했던 때로 돌아간다면 어떻게 할 것인가?

돌아가더라도 여전히 그 순간에 최선을 다하여 임할 것입니다. 실패를 바로잡는 것도 중요 할 수 있
지만 이러한 실패의 과정은 저희에게 어떠한 결과를 위해 어떤 시행착오를 거치며 노력해야하며 무
조건적인 성공이 없다는 것을 알게 해 주었습니다. 이러한 실패의 경험 또한 저희가 어떠한 연구를 
바라보고 깨우치는 역할을 해주었기에 그 자체로 소중한 경험이라고 생각합니다. 

상황6 

인간관계로 인해 가장 힘들었던 경험을 말 해 보시오.

■ 상황 숙지하고 오셨죠? 인간관계에서 힘들었던 경험에 대해서 말씀해 주세요.

 (학생회에서 시험기간과 학예제 준비 기간이 겹쳤던 경험을 말함. 학예제 준비를 열심히 하는 입장에
서 자신의 사정 때문에 빠지는 학생들에게 좋은 인식이 되지 않았음. 이 때문에 서로 간 갈등이 생
김. 나 하나도 일과 공부 때문에 바빴을 상황이라 친구들 간의 갈등이 힘들었고 부회장으로서 중재해
야 하는 입장에서 곤란을 겪었음. 일단 가정 우선적으로 대화의 시간을 가지기 위해 노력했지만 매일 
빠지던 친구와 다른 친구들 간의 대화는 더 날카로워졌고 관계가 악화되었음. 이 상항을 보고 개인적
으로 그 친구에게 가서 마음을 열어보려 노력했고 그 친구도 개인적인 어쩔 수 없던 사정이 있었음. 
이러한 사실에 대해 어쩔 수 없음을 다른 친구들에게 알렸고 공부와 준비를 병행하도록 도움을 주기
위해 노력했음.)

■ 이렇게 스트레스를 받을 때 해소하는 방법은?

저는 스트레스를 받을 때마다 집 앞에 나가서 줄넘기를 합니다. 숨이 턱까지 차오르면 잡생각이 떨쳐
지고 스트레스가 해소 되었던 것 같습니다. 공부를 하면서 시간이 부족하고 체력이 딸리는 것을 느끼
면서 오히려 시간을 투자해서 운동을 하는 것이 장기적으로 더 큰 도움이 되었던 것 같습니다.

기타
특이사항
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질문과 
답변
요약

■ 교우관계중 가장 힘들었던 경험은?

중학교 때 불안정한 정서상태에 친구들과의 마찰이 더해져 갈등을 겪었던 경험이 있습니다. 그 일 이
후 원래 함께 다니던 친구들과는 더 이상 함께 다니지 않았고, 다른 친구의 도움으로 새로운 친구들
을 만나 학교생활을 해나갈 수 있었습니다.

■ 상당히 힘들었던 경험이었을 것 같은데 그때 본인의 심정이 어땠나요?

일단 그 상황에서 도와준 친구에게도 굉장히 고마웠지만 스트레스를 너무 많이 받아서 아침에 학교
에 가기 싫다는 생각이 들기도 했습니다. 하지만 부정적인 생각이 자꾸 들 때 좋아하는 노래나 영화 
감상을 통해 그런 생각을 하지 않도록 노력했고 그렇게 시간이 지날수록 과거의 행동을 되돌아보며 
당시 나와 다른 친구들의 행동 모두를 이해하고 편하게 지낼 수 있었습니다.

제시문

교내 자선행사로 핫도그를 판매하려고 한다. 하지만 판매 몇시간 전에 소세지의 유통기한이 지난 것을 
발견했다. 소세지는 멀리 떨어진 C마트에서 구매한 것으로 가까운 곳에서는 판매하지 않는다. A는 가까
운 마트에서 다른 소세지라도 사와서 판매하자고 하고 B는 그냥 유통기한이 지난 소세지를 사용하자고 
한다.
1. 이 상황에 대해 어떻게 생각하는가?
2. A와 B의 행동에 대해 어떻게 생각하는가?
3. 만약 본인이었다면 어떻게 행동했을 것인가?

유통기한과 가공식품의 사용가능 기간은 차이가 있는 것으로 압니다. 그러므로 제가 이 상황에 있었
다면 이에 대해 조사해본 뒤 유통기한이 지난 소세지를 써도 무해하다면 조원을 설득해 소세지 그대
로 쓸 것입니다. 하지만 소비자가 정당한 가격을 지불하는 상품에 대해 알권리가 있고, 추후 분쟁으
로 이어질 여지가 남을 수 있으므로 소세지의 유통기한이 지났음과 이를 사용해도 무해함을 알리는 
판넬을 판매대 앞에 설치할 것입니다. 만약 유통기한이 지난 소세지를 썼을 때 인체에 유해하다면 그 
소세지를 폐기하고 가까운 마트에서 다른 소세지를 사서 쓸 것입니다.

■ 본인이 생각하기에 판매자의 양심과 소비자의 건강 중 어떤 것이 더 중요한 것 같습니까?

저는 감염병의 위험과 그 파장을 고려해봤을 때 소비자의 건강이 더 중요하다고 생각합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 교수님 2명, 혼자 들어감, 10분씩 6개 방

평 가 내 용 ∙ 전공 적합성, 인성 등

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접

면 접 절 차
∙ 조 별로 입장하여 1번부터 6번 방을 로테이션식으로 번갈아가며 들어감. 2분 동안 제시

문을 읽고 방에 들어간 뒤 8분 동안 교수님 2명과 면접

면 접 시 간 ∙ 10분씩 6개방, 대기 방 1개 총 70분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

제시문

나는 친구A와 함께 학교 과제를 수행하기 위해 삼국 시대 유물에 관한 박물관에 가기로 약속을 했다. 그
런데 박물관에 가기로 한 날 부모님께서는 외할머니의 병문안을 가자고 하셨다. 나는 이 사실을 A에게 
전화를 해서 알렸다. 그러자 A는 “그럼 그냥 인터넷에서 자료를 찾아서 과제를 제출하자”라고 하였다.

■ 질문1 : 이 상황은 어떤 상황인가?

가족 구성원으로서 외할머니의 병문안을 가야하는지 또는 친구와 약속했던 박물관에 가야하는지에 
대한 갈등상황이다.
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■ 질문2 : 친구 A는 왜 그랬을까?

A는 나의 상황을 배려해준것이다.

■ 질문3 : 지원자가 ‘나’라면 어떻게 하겠는가?

외할머니 병문안을 가는 쪽으로. 과제 수행에 있어 박물관 방문이 의무적인 것도 아니고 외할머니가 
위독한 상황일 수도 있기 때문에 A에게 미안하다 다음에 가자고 하고 병문안에 갈 것이다. 

■ 박물관에 왜 가려고 하는지? 안 가도 되는 거 아닌가? 

그런 역사에 관심이 있거나 과제를 조금 더 심화적으로 수행하기 위해서 그런 것 같다.

■ 근데 박물관 전시를 약속했던 날까지만 한다면? 

그래도 과제보다 가족 구성원으로서 편찮으신 할머니를 보러 가는 것이 우선이라는 식으로ㅜ답변하
였다.

■ 외할머니가 위급한 상황이 아니고 이전에도 정기적으로 병문안에 갔었던 상황이라면? 

그렇다면 친구와 박물관 가는 쪽으로. 그래도 부모님께 할머니가 괜찮으신지 전화로 여쭤보고 할머니
와 전화통화로 안부 인사를 하겠다.

■ 질문4 : 학교 생활을 하면서 실패했던 사례?

솔라닌 소논문 연구 

■ 몇 명이서 한 것인지? 

4명이어서 하였다.

■ 연구를 해서 교내 대회에 참가한 것인가? (약간 대회 진행 방법? 이런 걸 물어보신 듯)

원래 정규 교과 과정에 편성된 것이어서 전교생이 참가하는데, 주재와 실험계획서 같은 것을 제출해
서 예선에서 통과한 팀만 대회에 참여하는 식이다.

■ 조 활동에서 역할은 무엇이었는지?

주제를 제시하고 팀원들을 모아서 전체적으로 이끌었기 때문에 조장이었다.

■ 조 활동을 함에 있어서 가장 중요한 것은 뭐라고 생각하는지?

소통이 중요한 것 같다.

■ 그러면 조장으로서 한 역할을 좀 더 구체적으로?

팀원들 간의 갈등이 있었을 때 다같이 모여서 서로의 의견을 들어보고 조율하고 자도 선생님께 조언
을 구하였다.

■ 좀 더 구체적으로 어떻게 소통했는지?

소논문을 쓰고 ppt 발표 준비를 할 때 시간이 많이 모자라고 시험기간이랑 겹쳐서 팀원들이 많이 힘
들어 했는데 서로 의견 조율하고 지도 선생님께 조언을 구해서 잘 해결했다.

■ 왜 실패 경험이라고 생각하는지?

우리가 소논문을 쓰고 실험을 많이 해본 경험이 없어서 실험 결과가 잘 나오지 않자 실패한 줄 알았
다.~~

■ 질문5 : 대인관계에서 어려웠던 경험?

답변5 : 지역 복지관에서 교육 봉사하면서 초등학교 저학년 멘티랑 문제가 생겼을 때 일방적으로 대화하려고 하면
서 겪었던 갈등

■ 멘티가 몇 학년 학생인가?

초등학교 2학년 학생이다.

이 후로는 봉사 관련해서 더 질문하시고 개인적인 질문을 계속 하셨음. 학교 생활, 친구 관계, 가족 관계, 
스트레스 관리법 등등.
이후로는 질문1과 같은 형식의 방을 3개 더 들어갔음. 제시문 유형도 비슷하고 밑에 꼬리 질문은 거의 똑
같음. 면접 끝나자마자 후기 적어두었던 것이 이 3개 밖에 없고 면접 끝난지 거의 두 달이 다 되어가서 
나머지는 기억이 안 남.

기타
특이사항 ∙ 조 별로 입실하는 시간대가 다름. 총 이틀에 걸쳐 진행됨.
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대학명 학과(부) 의예과

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ MMI 면접(상황면접+인성면접): 총 6개 방, 1방당 지원자 1명-면접관 2명 

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형+제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실 앞 준비 장소-면접실 (6개 방 반복, 1조 7명 구성이어서 1차례는 휴식)

면 접 시 간 ∙ 1시간 (면접시간 50분, 휴식시간 10분)

유 의 사 항 ∙ 교복 착용 금지, 벨이 울리므로 방 노크 필요 없음

질문과 
답변
요약

<상황면접1>

A는 B와 친구이다. A는 생일파티를 열어 자신의 집에 반 친구들을 초대했고 B 역시 초대받아 A의 집에 
가게 되었다. A의 집은 바닷가 근처여서 파티 음식이 대부분 해산물이었다. 음식을 먹고 있는 B의 표정
이 좋아 보이지 않자 A는 B에게 “무슨 일 있니? 밥이 맛이 없어?” 라고 물어보았다. 그러자 B는 A에게 
“아니야. 맛있어.” 라고 답했고 A는 “그래. 좀 많이 먹어. 그래야 작은 키도 쑥쑥 크지.” 라고 답했다.

■ 질문1 : A가 B에게 한 말의 상황과 의도를 설명하세요.

■ 질문2 : B가 A에게 한 말의 상황과 의도를 설명하세요.

■ 질문3 : 본인이 생일파티에 있었다면 이 상황에 대해 어떻게 판단하고 행동할지 이야기해주세요.

<상황면접2>

A는 학교 바자회에서 동아리 친구들과 함께 핫도그를 팔 계획이다. 여러 준비들을 했지만 바자회가 시
작하기 불과 몇 시간 전 핫도그에 들어갈 소시지의 유통기한이 3일 지난 것을 발견했다. 이 소시지는 
차로 꽤 걸리는 마트에서 사왔고 친구 B는 그냥 유통기한이 지난 소시지를 사용하자고 한다. 하지만 A
는 소시지를 새로 사야 한다고 생각한다.

■ 질문1 : A가 가지게 된 입장과 그 입장을 가지게 된 이유를 설명해주세요.

■ 질문2 : B가 가지게 된 입장과 그 입장을 가지게 된 이유를 설명해주세요.

■ 질문3 : 본인이 동아리 구성원이었다면 이 상황에 대해 어떻게 판단하고 행동할지 이야기해주세요.

<상황면접3>

A는 친구 B와 한국사 수행평가 2인 1조이다. 둘은 유물조사 한국사 수행평가를 위해 박물관 견학을 약
속했다. 당일 아침 A는 어머니에게 할머니가 편찮으셔서 병원에 입원하셨고 병문안을 가자고 하셨다. 이 
상황에서 A는 B에게 전화를 건다.

■ 질문1 : 본인이 A의 상황이라면 어떻게 이야기할지 말해주세요.

■ 질문2 : 본인이 B라면 A의 대답에 어떻게 반응할지 말해주세요.

■ 질문3 : A와 B가 할 말을 위와 같이 생각한 이유를 말해주세요.

인성면접

■ <인성면접1> 본인이 학교생활 중 가장 크게 실패했었던 일에 대해 이야기해주세요.

■ <인성면접2> 본인이 학교생활 중 하고자 한 목표를 이루지 못한 경험을 말해주세요.

기타
특이사항

∙ 준비시간에 비해 면접 제시문이 길고 질문도 3개를 한꺼번에 생각해야 해서 시간 분배를 잘 해야 한다. 
목이 탈 것을 대비해 물을 준비해 놓았지만 물 마시는 시간 역시 제시문 준비 시간에 포함되므로 되도
록 화장실이나 물은 시작 전에 해결해두는 것이 좋다.

∙ 제시문은 면접실 안에도 있으므로 외우고 들어갈 필요는 없다.
∙ 본인의 생각이나 답안을 연습장에 기록할 수는 없다.
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대학명 학과(부) 치의예과

면접일시 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 면접형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 제시문 기반면접, 생기부 관련질문

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 문제, 생기부 관련 문제

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비실-면접실-면접실-대기실-귀가

면 접 시 간
∙ 대기번호에 따라 대기시간이 달라짐. 면접실1에서는 제시문 기반문제로 5분간 문제를 파

악할 시간을 주고 그에대한 답변을 10분동안 함.(간단한 지원동기도 물어볼 수 있음) 면
접실2에서는 생기부 관련질문으로 바로 들어가서 질문에 답해야함.

유 의 사 항
∙ 제시문 기반면접은 기출문제를 보고 충분히 연습해볼 것. 현장에 가서는 당황하지 않고 

침착하게 문제상황을 파악하면 됨. 생기부 관련질문은 세세하게 물어볼 수 있으니 꼼꼼
히 준비할 것.

질문과 
답변
요약

제시문 기반 면접

문제가 복잡해 완벽히는 복원불가 호로몬이 주는 영향과 피실험자의 믿음의 정도에 따른 적용효과에 관
한 질문이었음. 특정 호로몬이 반사회적, 이기적인 성향을 강화시킨다고 알려져 있는데 실제로 피실험자
에게 투입하여 실험을 진행하였음. 한정된 금액의 돈이 피실험자에게 주어지고 이를 다른사람과 나누어
야 하는데 상대에게 어느정도를 제공할지를 스스로가 결정해 상대방에게 제안하고 상대방이 거절하면 
주기로 한 돈은 무효가 되고 찬성하면 배분한대로 돈을 가지는 실험이었음. 결과를 전체액수중 상대에
게 제안한 비율로 냈다. 그리고 이를 총 4가지로 분류하였는데 실제로 특정호로몬을 주입한 집단과 위
약(그러니까 아무 영향 없었다는 이야기임)을 투입한 집단 두가지와 특정호로몬을 주입하였다고 믿는 집
단과 위약을 주입하였다고 믿는집단 이 두가지를 조합해 총 4가지 집단으로 분류하였다. 결과는 특정 
호로몬을 주입한 집단은 위약을 주입한 집단보다 상대에게 제안한 금액의 비율이 높았고 특정 호로몬이 
주입되었다고 믿는 사람들은 위약이 주입되었다고 믿는 사람들 보다 상대에게 제안한 금액의 비율이 낮
았다. 이를 분석하고 호로몬이 줄 수 있는 영향에 대해서 이야기 하는식의 문제였던 것 같다. 별책을 통
해 기출문제를 제공한다고 하니 찾아보시길

우선 특정호로몬을 주입한 대상이 더 많은 몫을 가지려고 하는 것을 보아서 특정 호로몬이 반사회적, 
이기적인 성향을 강화시킨다는 것이 드러난 것을 알 수 있습니다.

■ 네? 제시문 다시한번 읽어보시겠어요? 제안한 액수라고 되어있는데

아 제가 잘못봤습니다. 어.. 이런 결과는 좀 납득하기 힘든데요...

■ 납득하기 힘든 것이 아니고 기존에 어떤 알려진 정보가 맞을수도 있고 틀릴수도 있는거 아닙니까?

아 네. 기존에 알려진 상식과는 상반된 결과를 보인 것 같습니다.

그리고 특정호로몬을 주입했다고 믿는 집단은 어떤 무의식속에 내재되어있는 믿음이 결과에 영향을 
준 것 같습니다. 이것을 보면 인간의 자유의지가 결과에 영향을 미친다는 것을 알 수 있습니다.

■ 그러면 호로몬이 줄 수 있는 영향에 대해서 설명해 주세요(정확하지 않을 수 있음)

네. 인간의 자유의지가 결과에 영향을 미칠 수 있는 것은 분명하지만 호로몬의 영향도 배재할수 없다
는 것을 의미한다고 생각합니다. (대충 호로몬도 영향을 주지만 절대적이지는 않다는 답변)

■ 짤막하게 지원동기에 대해서 이야기 해주실 수 있어요?

네. 저는 어렸을 때부터 봉사정신에 입각하여서 어려운 사람들을 돕고싶다는 마음이 있었고 그것을 
실현하기에 가장 적합한 직업이 의료인이라고 생각했습니다. 그중에서도 굳이 치의예과에 지원한 이
유를 물으신다면 가까이서 직접 환자와 상호작용 할 수 있기 때문이라고 하겠습니다.

기타
특이사항

∙ 현재로서는 기억에 의존해서 복기한 것으로 복기한 내용을 다시 찾아보면 내용이 좀 더 정확해 지겠지
만 정확하지 않다는 점은 고려바람.

∙ 위의 면접내용은 절대 모범답안이 아니며 오히려 답변을 잘 못한축에 속한다는 점도 참고하기 바람.
∙ 실제 면접때는 저 말을 떨면서 했으며 저런식으로 답변하면 안됨. 모범답안을 더 찾아보기 바람.
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대학명 학과(부) 한의예과

면접일시 2019년 12월 01일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1대 2, 90명

평 가 내 용 ∙ 제시문면접, 인성면접(생기부 면접)

문 항 유 형

면 접 절 차 ∙ 제시문 15분, 인성 15분

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항

질문과 
답변
요약

■ 질문 1: 자기소개

■ 질문 2:똑똑한 의사, 성실한 의사, 따뜻한 의사중 하나 선택해야 한다면?

■ 제시문 질문 1 환자와 사이좋게 지냈던 의사가 있었는데 어느날 환자가 복통을 호소해서 검사를 해보

니 췌장암 말기 판정을 받았다. 그래서 지난 1년간 환자의 진단기록을 살펴보았는데 췌장암 증상을 확
인할 수 있었고 실수로 놓쳤음을 확인했다. 그러나 췌장암은 발견하기도 어려운 병이다. 내일 환자가 
오기로 했는데 이것을 의사 실수라 생각하고 솔직하게 말해야 되는가?

솔직하게 말해야 함 의사 환자가 신뢰가 중요

거짓말은 더 큰 거짓말을 불러옴.

거짓말을 하고 넘어가면 나중에 똑같이 실수할 가능성 높음

죄책감으로 트라우마가 생길수 있음

■ 제시문 질문 2 :환자의 증상이 이러이러한데 자신의 의사라면 원인을 감염성으로 판단할 것인가 비감

염성으로 판단할 것인가

여러 증상을 보고 비감염성으로 판단

■ 제시문 질문2-2: 균배양 검사를 해보니 양성으로 나왔다. 의사는 6개월 전에 균배양실에 천장공사 한 

것을 떠올렸다. 의사라면 어떤 가능성을 의심할 것인가?

천장공사를 한 이후 청소를 열심히 하지 않았을 것이다.

천장공사에서 실수가 있었을 것이다.

인성면접

■ 자기소개 및 지원 동기가 무엇인가?

■ 동아리활동, 반장 활동 등을 했었는 데 힘든점이 있었나?

■ 자신의 장점이 무엇이라고 생각하는 가?

■ 고치고 싶은 단점이 있다면 무엇인가?

■ 생각하는 한의사 상이 무엇인가?

■ 인생의 최종 목표는 무엇인가?

■ 친구들한테 많이 듣는 말이 무엇인가?

기타
특이사항
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대학명 학과(부) 한의예과

면접일시 2019년 12월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 네오르네상스전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2명의 면접관(전공 영역, 인성 영역 분리 면접) 

평 가 내 용 ∙ 전공적합성, 인성

문 항 유 형 ∙ 제시문 면접, 생기부 기반 면접

면 접 절 차
∙ 1차 제시문 2문항(15분)
∙ 2차 생기부 (15분)

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항 ∙ 없음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기

답변1 : 암전문의를 희망하며 면역과 면역관문억제제 상관성을 기반으로 면역관문억제제 개발에 관심
이 있음. 한의학은 면역기능 증진에 큰 장점을 보이는 의학분야로 한의학과 양의학을 병행한다면 목
적을 달성할 수 있을 것이라 생각함.

■ 질문2 : 암전문의 등 의사를 3년간 희망, 한의사가 되고 싶은 계기나 이유

답변2 : 치매요양원에서 봉사활동을 하며 저를 기억하지 못하시는 할머니를 보며 깨달은 바에 대해서 
설명함.

■ 질문3 : 한의사나 의사의 장점

답변2 : 의학적으로 절실한 도움이 필요한 사람 도울 수 있음.

■ 질문4 : 면역과 한의사와의 연관성(자세히)

답변4 : 한의학은 신체의 조화를 중시함으로써 면역계 증진에 도움이 되고 한약재, 침을 통해 통증완
화에도 도움이 되며, 특히 부작용이 없으며 면역 증진에 효과가 있다고 과학적으로 증명됨. 예를 들
면 인삼, 백화사설초, 어성초 등이 있음.

■ 질문5 : 미래 목표

답변5 : 경희대 암전문 개발연구센터에서 침구학, 본초학을 연구하고 이 학문이 암에 대한 효능이 있
음을 과학적으로 증명하고 싶음.

■ 질문6 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변6 : 국제적으로 한의학에 관심이 많아지고 있음. 2014 노벨생리학상을 받은 연구자를 보면 개똥
쑥을 활용한 말라리아 치료제를 개발하였음. 이처럼 저 또한 이 분야에 기여하고 싶음.

기타
특이사항 ∙ 면접관에게 제시문이 너무 어려웠다고 말하자 모든 학생들이 그러니까 걱정하지 말라고 하여 안심이 됨.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 12일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 인문계출신자

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단 면접(면접관 : 4인, 면접자 : 7~8인)

평 가 내 용 ∙ 인성, 기초 지식 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 평가(사실상 즉흥적인 질문이다.)

면 접 절 차 ∙ 최종(교과 90+면접 10)

면 접 시 간 ∙ 15분
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유 의 사 항
∙ 보통 7.8 인 1조로 들어가기 때문에 다른 친구들의 답변에 주눅들 필요 없음, 면접관 분

들께서 웃으시면서 대화하는 분위기로 풀어나가려 해주심.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기 소개와 간호학과에 지원한 계기는?

답변1 : 안녕하십니까?(배꼽인사) 저는 환자들에게 따뜻함을 전해줄 준비된 간호사 OOO이라고 합니
다. 혹시 제 어릴적 이야기를 말씀 드려도 될까요?

■ 면접관 : (웃으시며)네 해주십시오.

제가 7살 때 이야기입니다. 저희 할아버지께서 병원에 입원해 계셨을 때 저희 할아버지께서 암과 투
병중이셔서 많이 힘들어 하셨습니다. 저희 가족은 각자의 일로 바빠서 일주일에 2~3회 밖에 찾지 못
할 뿐이었습니다. 그런데 의사 선생님이 아닌 간호사 선생님들께서 저희 할아버지의 말동무가 되어주
시고, 아픈부분을 일일이 다 체크해서 치료 행위를 하는 등 항상 저희 할아버지 옆에 계셔 주셨습니
다. 간호사 선생님들의 그 행동을 보고 그때부터 간호사의 꿈을 키워왔고, 그랬기에 제가 이 자리에 
설 수 있게 되었습니다.

■ 면접관 : (내 생기부를 반으로 접으심)

■ 질문2 : 개인적으로 더 물어보고 싶은 것이 있는데 간호사의 역할이 무엇이라고 생각하는지?

답변2 : 저는 간호사에게는 상담자, 관리자, 돌봄 제공자 등의 많은 역할을 부탁 받는다고 생각합니
다. 이 역할들의 중요성은 서로를 가릴수 없을 정도로 중요하지만 굳이 뽑으라고 한다면 저는 ‘돌봄 
제공자’ 라는 역할을 선택할 것 같습니다. 간호사의 특성상 임상 현장에서 대부분의 시간을 보내기 
때문에 환자들이 가장 필요시 하는 ‘돌봄’ 이라는 것을 제공할 수 있는 간호사가 진정한 임상 간호사
라고 생각합니다. 그와 동시에 다른 역할까지 수행할 수 있는 간호사라면 정말 좋은 간호사가 될 수 
있을 것 같습니다!(웃음)

■ 면접관 : (웃음)저희가 여쭤보지 않았으면 서운해서 어쩔뻔 했어요. 정말 수고하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 다른 면접자들에게는 1번 질문만 하였고, 나에겐 1,2번 둘 다 질문하셨다. 혹여나 나에게만 질문을 한 개 
더 하신다면 당황하지 말고 편하게 대화하듯 답변을 하여라.

∙ 면접의 분위기가 편안한 분위기였고, 떨더라도 자신의 생각만 끝까지 표현 할 수 있으면 된다.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 12일 오후 합격유형 충원합격(예비19)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 한마인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관3명 수험생1명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가 없음

문 항 유 형 ∙ 기본소양면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비-면접

면 접 시 간 ∙ 대기2시간, 면접5분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 복장제한 없음

질문과 
답변
요약

■ 질문1.간단한 자기소개와 간호학과에 지원하게 된 동기를 말해 보세요.

답변1.환자에게 양질의 의료 서비스와 공감 주는 좋은 간호사가 되고 싶은 박진화입니다. 저는 포항 

지진으로 인한 긴박한 상황 속에서 간호사분이들이 자신의 몸을 던져 신생아들을 보호하는 모습을 

보고 머리를 한 대 맞은 것 같은 기분이 들었습니다. 누군가를 위해 희생하며 살아가는 일이 얼마나 

멋진 일인지 알게 되었고 저 또한 사회에 도움이 되는 사람이 되고 싶습니다. 하지만 여전히 이러한 

희생 속에서도 간호사의 수행 능력 부족으로 인한 사고가 계속해서 일어나고 있습니다. 경남대학교 

간호학과의 최첨단 시뮬레이션 프로그램을 통해 제가 꿈꾸는 양질의 의료 서비스를 제공함과 동시에 

환자에게 공감을 주는 좋은 간호사가 되고 싶어 경남대학교에 지원하게 됐습니다.

■ 질문2.본인이 생각하는 간호사란 어떤 일을 하는 사람인가?

답변2.24시간 내내 환자의 몸과 마음을 돌보면서 환자를 치료하고 정서적 돌봄을 실천하는 의료인이

라 생각합니다.
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기타
특이사항 ∙ 경남대학교 홈페이지에 있는 면접 문항과 똑같이 나옴.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 사회배려자특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(면접관 3명, 지원자 3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간은 기억나지 않음. 면접시간은 8분 정도

유 의 사 항 ∙ 학교에서 수험표를 제공해 줌.

질문과 
답변
요약

■ 고신대학교를 어떻게 알게 되었고, 고신대학교 간호학과에 지원한 동기는?

저는 진로에 대한 고민이 많았었고 스스로 가치를 느낄 수 있는 일을 하고 싶었습니다. 그러던 중 2
학년 때 봉사활동을 통해 몸이 불편하신 분들을 보며 도움이 되고 싶다는 마음을 가지게 되었고 평
소 남을 잘 도와주고 공감능력이 뛰어난 저의 적성과 잘 맞는다고 생각해 간호사를 꿈꿔왔습니다. 간
호학과를 갖춘 여러 대학교를 탐색하다 고신대학교를 알게 되었습니다. 저는 평소 교회를 다니고 있
는데, 고신대학교 또한 기독교 학교로 하나님에 대한 신앙심을 바탕으로 사람들을 사랑함으로써 저 
또한 그저 간호만 하는 것이 아닌 환자에게 애정 깊은 돌봄을 제공해주는 간호사가 되고 싶어 고신
대학교 간호학과에 지원하게 되었습니다.

■ 존경하는 인물은?

제가 존경하는 인물은 한국 최초의 간호사 이정애 님입니다. 이정애 님은 일제의 탄압이 심하였던 한
국 간호의 수난기에 활동하셨던 분으로 간호 교육의 수준 향상을 위해 많은 노력을 해오셨습니다. 저
는 오랜 세월이 지난 지금 간호학의 발전을 생각해보면, 그 당시 선구자로서 모두를 이끌었던 이정애 
님을 존경하고 저의 모델로 삼고 있습니다.

■ 자신이 생각하는 간호의 뜻과 ‘건강하다’의 의미는?

저는 ‘간호’란 한 개인의 생명에 책임을 갖는 일이라고 생각합니다. 환자의 병을 극복할 수 있도록 의
학적 도움을 주어 최적의 건강 상태를 유지하는 것을 도울 뿐만 아니라, 환자와 소통하여 심리적인 
도움까지 주는 치료적인 대인관계가 좋은 간호라고 생각합니다. 그리고 ‘건강하다’라는 것은 가장 먼
저 몸이 건강해야 하고, 마음까지 건강해져 자신의 능력을 마음껏 발휘할 수 있는 상태를 의미한다고 
생각합니다.

기타
특이사항

∙ -면접관 분들이 친절함.
∙ -면접실에 들어와 앉고 나서 고신대학교 처음 오냐고 물어보시고, 높은 곳에 있다면서 어떻냐고 물어보

시며 긴장을 풀어주려고 하심.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 퇴실
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(면접관3명 : 지원자3명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (지원동기, 인성, 의사소통능력, 전공이해도 등을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접 5분

유 의 사 항 ∙ 학교 홈페이지에서 예상 질문들을 반드시 숙지하는 것을 추천 

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간호학과는 다른 학교에도 많은데 굳이 고신대학교 간호학과에 지원하게 된 동기가 무엇인가
요?

답변1 : (앞의 한 명은 간호학과 지원하다가 자연스럽게 알게됐다고 하였고 한 명은 장기려 박사에 
대한 이야기를 함)처음 고신대학교 입학설명회를 들었을 때 입학사정관님께서 고신대학교는 의료, 보
건, 복지에 강한 대학이라고 설명해주셔서 그것에 관심이 생겨 학교 홈페이지 등을 찾아보니 고신대
학교의 교육방향이 세계로 뻗어나가는 간호 인재를 육성하는 것이 교육목표임을 알게 되었습니다. 그
것은 제가 추구하는 글로벌적인 간호와 부합한다고 생각하여 고신대학교라면 저를 지식글로벌사회에 
꼭 필요한 인재로 만들어 줄 것이라는 확신이 있어서 지원하였습니다.

■ 질문2 : 자신의 장점을 가지고 우리에게 어필해보세요

답변2 : (다른 지원자는 엄마같은 마음이라고 함) 간호사는 병원에서 근무하게 되는데 병원이라는 공
간의 특성상 언제 어떤 일이 일어나도 이상하지 않습니다. 그런 변화하는 상황 속에서 침착하게 대처
할 수 있는 능력이 제 장점이라고 생각합니다.

■ 질문2-1 : 침착한게 장점인데 다리를 그렇게 다쳤어요?

답변2-1 : (이때 다리를 다쳐서 목발 짚고 면접을 보러 감) 학교에서 축구하다가 운이 안좋게 다쳤습
니다. (면접관님이 농담이라고 웃어주심)

■ 질문3 : 좋은 간호란 무엇인가 설명해보세요

답변3 : (앞에 두 명 모두 편한 간호가 좋은 간호라고 함) 식상할 수도 있지만 저도 두 친구와 비슷
한 느낌인데요. 제가 이 다리를 일년 전에도 다친 적이 있습니다. 그 당시 경찰학과와 간호학과 중 

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원 동기?

답변1 : 장래에 군장병들의 건강관리를 할 수 있는 간호 장교가 되고 싶어서 간호학과에 진학해야겠
다고 결심했습니다. 특히 기독교인으로서 기독교 재단인 고신대에 입학하면 더 좋겠다고 생각하였습
니다.

■ 질문2 : 본인의 장점?

답변2 : 주어진 과제를 보상과 관계없이 잘 해내려는 강한 의지가 장점이라고 생각합니다. 누군가에
게 인정받기 위한 노력이 아니기 때문에 나로 하여금 좀 더 나 자신에게 집중할 수 있도록 하는 것 
같습니다. 또한 나에게 집중하는 것은 나 자신이 나태해지지 않게 해주는 원동력이 되기도 합니다.

■ 질문3 : 좋은 간호사란 어떤 간호사인가?

답변3 : 환자의 입장에서 공감해주는 간호사라고 생각합니다. 그리고 환자의 불편함을 최대한 해소시
키기 위해 노력하는 것이 제일 중요한 자질이라고 생각합니다. 그러나 그러한 태도로 임하되, 필요시
에는 단호하게 권고함으로써 문제 상황을 정리하고, 고통스러운 치료를 거부하는 환자를 잘 설득함으
로써 궁극적으로 환자의 회복을 위해 힘쓸 줄 아는 사람이 좋은 간호사라고 생각합니다.

기타
특이사항
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진로를 고민하던 중 다리를 다쳤으니 경찰학과에 못갈 수도 있겠다는 생각에 불안하고 우울했습니다. 
하지만 통원치료를 다니며 그곳의 간호사 선생님께서 제게 해주었던 걱정과 위로 덕분에 저는 힘든 
상황을 이겨낼 수 있었습니다. 환자의 몸을 치료하고 회복을 도와주는 것이 중요하고 좋은 간호라고 
생각합니다. 하지만 환자의 마음을 편안하게 해주어 환자를 최상의 컨디션으로 이끌어 주는 것 또한 
중요하고 좋은 간호라고 생각합니다.

기타
특이사항 ∙ 면접관님이 분위기를 푸시려고 노력을 많이 함, 생각보다 너무 일찍 끝남, 전 지원자 동일 질문

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 3 : 3 집단면접

평 가 내 용 ∙ 전공적합성 및 기본적 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 인성면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-복도-면접실-복도-귀가

면 접 시 간 ∙ 대기시간 개별 차이 有, 면접시간 10-15분 내외

유 의 사 항 ∙ 대학교에서 제공해주는 예상 면접 질문 반드시 준비 하세요.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 고신대학교 간호학과에 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

답변1 : 저는 친구의 추천을 받아 유명, 어느 간호사의 죽음 이야기라는 책을 읽고 간호사의 꿈을 키
우게 되었습니다. 앞서 말한 책은 대형병원 종양내과 간호사가 환자의 죽음을 지켜보고 자신의 생각
을 정리한 책입니다. 환자들이 겪는 다양한 임종의 순간을 무덤덤하게 풀어낸 작가의 글을 읽고 죽음
이라는 단어가 가지는 무게가 얼마나 무거운 것인지 알 게 되었고, 환자를 대하는 간호사의 내면을 
직접 들여다보니 생명의 중요성을 떠올림과 동시에 간호라는 것에 흥미를 갖게 되었습니다. 이를 통
해 여러 대학의 간호학과를 알아보던 중 간호대상자를 존엄성과 개별성, 그리고 다차원적인 존엄성을 
가진 존재로 파악하고자 하는 고신대학교의 교육목표가 제가 추구하는 이상적인 간호사의 모습과 닮
아 있기 때문에 고신대학교 간호학과에 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 학생이 생각하는 좋은 간호란 무엇인가요?

답변2 : 좋은 간호란 환자의 생명뿐만 아니라 그들의 감정과 정신도 함께 보듬어줄 수 있어야 하는 
것이라고 생각합니다. 예전에 할머니께서 허리가 편찮으셔서 수술하신 적이 있습니다. 입원하신 할머
니를 따라 병원을 다니며 다양한 연령대의 환자분들을 만나게 되었습니다. 다양한 연령대에도 불구하
고 그들이 공통적으로 겪는 감정은 외로움이었습니다. 육체적 고통을 겪음으로 인해 병원에 입원하게 
되고, 따라서 주위 사람들과 멀어지게 되어 정신적으로 무너져가는 분들이 많았습니다. 이러한 모습
을 보고 저는 환자의 육체적 고통만 치료하는 것이 아니라 심리적인 위안을 줄 수 있는 간호사가 되
고 싶다는 꿈을 꾸게 되었습니다. 저의 이러한 꿈은 고신대학교 간호학과에 입학하여 간호학 지식을 
쌓고, 저의 장점인 소통능력과 공감능력을 키움으로 실천할 수 있다고 생각합니다.

■ 질문3 : 자기 자신의 장단점에 대해 말해보시오

답변3 : 저의 장점은 사람들의 감정이나 생각에 대해 잘 이해하고 공감한다는 것입니다. 늘 친구들의 
고민을 들어주고 이해해주면서 친구들의 마음을 편하게 해주었습니다. 저의 뛰어난 공감능력으로 환
자들의 고통과 심리적 불안을 더욱 잘 이해하여 그들의 마음을 잘 보살펴줄 수 있다고 생각합니다. 
저의 단접은 자주 덤벙대고는 한다는 것입니다. 덤벙거리는 성격 탓에 늘 친구들에게 의지하여 과제
나 수행평가를 준비하고는 하였습니다. 하지만 제게 간호사라는 꿈이 생기고 이러한 저의 단점이 환
자의 생명을 다루는 간호사라는 직업에 좋지 않은 영향을 끼친다는 것을 깨닫고 이를 극복하도록 노
력하자는 생각을 하였습니다. 따라서 저는 단점을 극복하기 위해 해야 하는 일과 각각의 일의 중요도
를 기록해두고 차근차근 하나씩 일을 해결하였습니다. 지금의 저는 수업시간에 아이들이 놓친 과제에 
대해 알려줄 수 있을 만큼 저의 단점을 극복했고, 앞으로도 계속 저의 단점을 극복하여 최고의 간호
사가 될 수 있게끔 노력할 것입니다.

기타
특이사항

∙ 면접실에 들어가기 전 선배들이랑 대화하면서 긴장을 많이 풀 수 있었습니다. 면접관분들도 대답에 잘 
웃어주시고 경청해주셔서 면접하는데 있어서 크게 부담가질 부분은 없었던 것 같습니다. 대학교에서 제
공해주는 예상 면접만 잘 준비해간다면 어렵지 않은 면접이라고 생각합니다.
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 충원합격(예비 3번)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(1 : 1) 3번 진행

평 가 내 용 ∙ 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형(학교 홈페이지에 예상질문 공개)

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실1→준비실2→면접실2→준비실3→면접실3→퇴실

면 접 시 간 ∙ 면접실 당 5분, 총 15분

유 의 사 항 ∙ 면접 전 대기실에서 교수님 소개 시간에 얼굴을 익힐 수 있음

질문과 
답변
요약

■ 면접실1 : 내가 생각하는 나의 장단점

저의 장점부터 설명드리겠습니다. 저의 장점은 소통능력과 문제해결 능력입니다. 3년간 간부활동, 동
아리활동, 봉사활동을 하며 수많은 선배들과 후배들을 만나며 소통능력을 길렀습니다. 또한 골드버그, 
과학 심화 탐구를 하며 문제해결능력을 길렀습니다. 저의 단점은 여기저기에 관심을 많이 가지는 오
지랖이 넓은 것 입니다. 부반장이라는 책임감에 생긴 버릇같습니다.

■ 면접실1 : 내 의지와 다르게 된 사례, 해결 방안

학교 축제에서 진행한 프리마켓 활동입니다. 저희 학교에서는 새 학년에 올라가며 미처 풀지못한 새 
문제집을 버리는 경우가 많았습니다. 그래서 동아리 친구들과 학교 축제때 프리마켓을 운영하여 수익
금을 기부하기로 했습니다. 그러나 생각보다 친구들의 관심을 끌 수 없었습니다. 그래서 동아리 친구
들에게 "우리 프리마켓 상품을 다양화하고 사랑의 온도계를 만들어 모금액을 표시하자."라고 제안했
습니다. 3D프린터로 만든 물건을 추가하고 사랑의 온도계를 만들어 모금액을 빨간색 스티커로 표시
했습니다. 그렇게 친구들은 자기가 작은 금액이라도 따뜻한 마음을 전했다는 것에 뿌듯해하며 프리마
켓 수익금 17만원을 기부했습니다.

■ 면접실1 : 친한 친구는 몇명인가

저는 사교성이 좋고 밝은 성격으로 많은 친구들과 친하게 지내는 편이지만 초등학생때부터 지금까지 
저의 가장 친한 친구들은 6명입니다. 저는 친한친구란 '기쁨과 슬픔을 나누는 사람' 이라고 생각합니
다. 좋은 일에 나보다 기뻐하고 슬픈일에 나보다 안타까워하는 7명의 소중한 가족들 입니다.

■ 면접실2 : 학교 홈페이지에 게시 된 예상 시사문제 5개중 한 개를 선택하여 발표

먼저 대형마트 의무 휴무제란 전통시장 활성화를 위해 유통산업발전법에 따라 대형마트에 자정부터 
오전 10시까지 영업을 제한하고, 매달 이틀을 휴업하도록 규정한것입니다.

저는 재래시장 보호를 위한 대형마트의 휴업에 반대합니다. 그 이유는 첫번째로 대형마트 소비자들의 
소비패턴에 대한 이해가 부족한 채 이 제도가 실시되었기 때문입니다.

대형마트의 토요일 평균 매출 신장률은 21.2%입니다. 소비자들은 "어짜피 자주 가지 않아서 휴무일
을 피해 장을 보면 된다" 라고 말합니다.

원래 대형마트 소비자는 최소 몇일동안 소비할 물품을 한번에 구입하는 경우가 보통입니다.

애초에 대형마트를 규제한다고 해서 전통시장으로 발검을을 옮길거라고 생각하는 것은 "탁상행정"일 
뿐입니다.

두번째로 사실 이 제도는 영세상인을 위한 제도가 아닙니다.

영세상인을 보호하려고 만든 제도이지만 정작 영세상인들 중에는 대형마트와 공생 관계에 있는 영세
상인도 있는데 이들에 대해서는 충분히 고려되지 않고 있습니다.

영업시간 제한과 의무 휴무제 등 각종 규제를 늘린다면 대형마트에 납품하는 영세상인들이나 대형마
트에 입점해 영업하는 영세상인들 입장에서는 타격이 크게 됩니다.

이러한 점에서 '영세상인 보호를 위해 대형마트 규제를 늘려야 한다.' 는 주장에 모순이 생기는 것입
니다.

■ 면접실2 : 이러한 문제를 해결 할 방안

이 제도에는 반대이지만 그렇다고 전통시장의 활성화를 막을 수는 없습니다.

다른 나라의 경우 일본과 대만은 우리나라와 비슷한 대규모 점포에 대한 법률 도입 후 처참하게 실
패했습니다. 이와 다르게 유럽은 대형마트에 대한 출점 자체를 금지하는 강력한 제제를 가하여 전통
시장을 보호하고 있습니다.
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 18일 오후 합격유형 충원합격(예비31)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 1 : 1 

평 가 내 용 ∙ 인성 및 자아실현, 적성 및 학업실천력, 전공 적합성

문 항 유 형 ∙ 주어진 예상문제에 대한 면접

면 접 절 차 ∙ 준비실->대기실->면접실 1->대기실->면접실 2->대기실->면접실 3->퇴실

면 접 시 간 ∙ 각 5분, 총 15분 정도

유 의 사 항 ∙ 꼬리질문이 매우 많아 준비한 답변을 여러 각도에서 깊이 생각하고 가야함.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신이 다른 사람에게 어떠한 사람으로 인식되고 있는지 말해보고 자신이 생각하는 본인의 장
점과 단점을 말해보시오

답변1 : 저는 다른 사람들에게 쾌활하고 웃음을 주는 사람으로 인식되고 있습니다. 저의 장점은 긍정
적인 마인드와 성실함입니다. 긍정적인 마인드는 환자분들에게 희망과 용기를 줄 수 있고, 성실함은 
매일 환자분들의 상태를 체크하는 간호사의 업무 수행에 큰 도움이 될 것입니다. 반면, 저의 단점은 
지나치게 꼼꼼하다는 것입니다. 하지만, 생명을 다루는 일이라 침착하고 꼼꼼해야하는 간호사의 직업 
특성상 제 단점은 충분히 장점이 될 수 있다고 생각합니다.

■ 질문2 : 학교생활 중에 자신의 의지와는 다르게 진행된 일이 있었다면 그 일과 그것을 해결하기 위한 
노력을 말해보시오

답변2 : 저는 1학년 때 영어 수행평가로 발표과제를 맡았습니다. 저희 모둠원들은 역할을 분담하기로 
했으나 영어를 못한다는 이유로, 시간이 없다는 이유로 자신의 역할을 다하지 않는 친구들이 있었습
니다. 부족한 시간을 쪼개어 열심히 하고자 한 모둠원들은 그 친구들의 이기적 태도에 불만이 생겼
고, 그 불만은 자연스레 조장인 저에게 돌아왔습니다. 그래서 모둠원들과의 긴 상의 끝에 시간이 없
는 친구들은 노는 시간을 줄이고, 영어에 자신이 있는 친구들이 비교적 어려워하는 친구들과 같이 공
부하고 설명해주며 과제를 진행하였습니다. 다행히 저희 조는 훌륭하게 발표를 마칠 수 있었습니다.

그러나 대형마트가 많이 들어서있는 지금 제가 생각하기엔 우리나라의 해결책은 
1. 자갈치 시장과 같이 지역에 특화된 부분을 발달시켜 관광쪽으로 마련하면 좋을 것 같습니다 
2. 전통시장을 안오는 이유의 41%가 카드결제가 되지않아서, 33%가 주차공간이 없어서 입니다. 이
러한 접근성의 문제를 개선한다면 사람들의 인식조차 개선될 것입니다.
3. 미국 코스트코와 같이 취급 품목 등에서 차별을 두면 좋겠습니다.

■ 면접실3 : 간호학과에 관심을 가지게 된 이유

저는 모태신앙으로 할머니가 해외선교를 다녀오실 때 마다 "하나님은 할머니를 너무 사랑하셔서 다른 
이들을 도움으로써 하나님과 더 가까워지는 기회를 주시는 것 같아. 할머니는 너가 하나님의 사랑을 
전하는 사람이 되었으면 해."라고 자주 말씀하셨습니다. 어릴 때 부터 다른 사람을 도우는 것을 좋아
했습니다.

■ 면접실3 : 미래에 전공에 대해 노력한 일

저는 소아과 간호사, 의료기술이 부족한 나라에서 봉사하는 간호사 라는 꿈이 있습니다. 평소 아이들
을 좋아하여 지역아동센터에서 봉사하며 아이들과 가까워 지려고 노력했습니다. 고신대학교만 있는 
해외선교인턴십이나 선교 봉사활동에 적극적으로 참여하여 제 꿈에 가까워지도록 노력할 것입니다. 
또한 고신대학교에 커리큘럼을 찾아보니 "간호와 선교"라는 과목이 있었습니다. 열정적으로 배워가며 
고신대학교 간호학과에 진학하여 간호지식과 전문기술을 습득하고 싶습니다.

■ 면접실3 : 어떤 간호사가 되고 싶은지, 이유

저는 환자를 위한 따뜻한 시선을 가진 간호사가 되고 싶습니다. 환자를 보는 그 시선엔 환자에 대한 
연민, 내 환자를 전인적으로 간호하겠다는 열정, 환자의 앓는 소리를 잘 듣는 민감성 등이 있습니다. 
딱 1가지 보다는 융합적인 자질이 필요하다고 생각합니다. 저는 "따뜻한 시선으로 CORAMDEO를 실
천하는 간호사"가 되고싶습니다.

기타
특이사항 ∙ 면접실에 교수님과의 거리가 매우 가까워 눈을 피하지 말고 웃음을 지으며 시선을 마주쳐 주세요.
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■ 질문3 : 가장 친한 친구가 몇 명인가요?

답변3 : 저는 밝은 성격 덕분인지 친한 친구가 많습니다. 그래서 저는 ‘가장’ 에 초점을 맞추어 친한 
친구를 생각해보았는데, 저의 가장 친한 친구는 4명이라고 생각합니다.

■ 질문4 : 자신있는 주제에 대한 자신의 의견을 제시하고, 그 이유를 설명하세요

답변4 : 저는 재래시장 보호를 위한 대형마트의 휴업에 반대합니다. 그 이유는 대형마트가 쉰다고 해
서 사람들이 무조건 시장으로 장을 보러 가는 것이 아니기 때문입니다. 대형마트는 상품이 다양하고 
카트를 이용해 물건들을 편하게 이동시켜 구입할 수 있다는 장점이 있기 때문에 사람들은 대형마트
를 선호합니다. 그래서 오히려 쉬는 날 전에 미리 장을 보기 때문에 대형마트가 의무 휴업하기 하루 
전의 매출량이 평소보다 높다고 합니다. 이처럼, 대형 마트의 의무 휴업은 효과가 없을뿐더러 소비자
들에게도 불편을 줍니다. 소비자들의 선택할 권리를 빼앗는 것과 마찬가지이기 때문입니다. 이러한 
이유들로 저는 이 주제에 대해 반대하는 바입니다.

■ 질문5 : 지원 모집단위의 관심은 언제부터이며, 어떤 계기로 관심을 갖게 되었는가를 말해보시오

답변5 : 저는 중학교 3학년 때부터 간호학과에 관심을 갖고 있었는데, 고등학교 2학년 때 고신대에 
재학 중인 선배의 멘토링을 통해 고신대의 간호학과에 관심을 갖고 조사하던 중, 고신대에서만 이루
어지는 ‘영적 간호’ 과정을 보고 고신대에 지원하는 것을 결심하게 되었습니다. 그 이유는 저는 건강
이라는 것이 육체적으로만 건강한 것이 아닌 정신적, 사회적으로도 건강한 상태를 말하는 것이라고 
생각하는데, 고신대에서 배울 영적 간호가 환자분들의 정신적 치료를 도와드리는 데에 큰 도움이 될 
것이라 여겼기 때문입니다.

■ 질문6 : 고신대에서 당신을 뽑아야하는 이유가 무엇입니까?

답변6 : 무슨 말을 했는지 기억이 안남(질문4에서 너무 힘들어 극도로 긴장되어 있었음)

기타
특이사항

∙ 면접관과의 거리가 가까운 편, 조용하고 엄숙한 분위기, 휴대폰 제출(노트북, 탭 등은 X), 교회 질문 O, 
문항2 면접이 매우 까다로움(꼬리질문, 돌발질문 多)

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 18일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천(코람데오)특별전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관1명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실1⇒면접실2⇒면접실3⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 면접1 5분, 면접2 5분, 면접3 5분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

면접1(인성 및 자아실현)

■ 질문1 : 부모님에게 어떤 자식인가?

답변1 : 다정다감한 딸이라고 생각합니다.

■ 질문2 : 형제자매와의 사이는 어떠한가?

답변2 : 서로 다툴 때도 있지만 막상 중요한 순간에는 서로 잘 챙겨 줍니다.

■ 질문3 : 친한 친구는 몇 명인가?

답변3 : 5명입니다.

■ 질문4 : 3명의 친구와 바다에서 보트를 탔는데 구멍이 나서 침수 중이다. 구명조끼가 3개뿐인데 어떻
게 하겠는가?

답변4 : 만약 파도가 세지 않고 제가 제 몸을 건사할 수 있을 정도의 환경이라면 기꺼이 양보할 수 
있습니다.
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면접2((적성 및 학업실천력 : 홈페이지에 공개된 주제 중 하나를 선택하여 답변)

■ 질문1 : 버스의자에 노약자석을 위한 노란색 표시에 찬성 또는 반대의 의견을 제시하고, 그 이유를 설
명하세요.

답변1 : 저는 버스 의자에 노약자석을 위한 노란색 표시에 찬성합니다. 먼저 노약자석이란 노인이나 
장애인, 임산부 등 약한 사람을 배려하여 마련된 좌석입니다. 많은 사람들이 일반좌석에 앉아있을 때
보다 노약좌석에 앉아있을 때 노약자 분께서 탑승하시면 양보해야겠다는 생각이 들기 쉬우므로 노약
자석을 시각적으로 눈에 띄게 표시하면 사람들이 양보에 대해 더 인식하게 될 것입니다. 그리고 교통
질서나 양보와 관련된 교육영상들을 통해 시민들에게 양보에 대한 인식을 심어줌으로써 일반좌석이
더라도 나보다 더 좌석이 필요한 사람들에게 양보하고 양보 받는 사람들 또한 자신이 노약자라고 해
서 ‘그 자리가 반드시 내거야’라는 인식을 버리고 타인의 배려에 의해 양보 받았다는 것을 받아들인 
후 감사인사를 전하는 등 상호 배려를 한다면 더 아름답고 안전한 교통생활을 할 수 있다고 생각합
니다.

■ 질문2 : 만약 임산부지만 겉으로 보기에 티가 나지 않아 눈치를 주면 어떻게 합니까?

답변2 : 임산부임을 표시하는 배지를 판매하고 있으니 이를 착용한다면 알아볼 수 있을 것입니다.

면접3(전공적합성)

■ 질문1 : 고신대학교 간호학과에 지원한 동기는 무엇인가?

답변1 : 고신대학교는 무엇보다 소통을 중요시하고 교육이념에도 소통하는 간호사를 양성하겠다고 나
와 있습니다. 저 또한 간호사는 사람과 사람 사이에서 어떤 특수한 소통이 필요한 직업이라고 생각하
기 때문에 제가 생각하는 간호사로써의 자질과 부합하여 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 학업계획 및 졸업 후 진로 계획

답변2 : 간호학을 포함한 다양한 이론적 지식을 쌓고 임상간호를 위해 실습 또한 열심히 할 것입니
다. 그리고 해외인턴십과 봉사활동을 통해 간호학적 지식과 견문을 넓히고 싶습니다. 졸업 후에는 대
학병원 중환자실에서 근무하며 경력을 쌓고 싶습니다. 그리고 종양전문간호사가 되기 위해 대학원 교
육과정을 이수하고 면허증을 취학하여 혈액종양내과에서 근무하고 싶습니다. 그리고 후에 국경없는 
의사회에서간호사로써 구호활동을 펼치고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 면접실1은 공개된 예상 질문과 전혀 다르게 질문함.
∙ 면접실1,2는 입학사정관, 면접실3은 간호학과 교수님이 면접관임.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접면접관 2명, 지원자 4명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 의사소통능력)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-대기실2-대기실3-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간 15분, 면접시간 5분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 꼭 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자신의 소확행은 무엇인지 이유까지 들어서 말해주세요

저의 소확행은 아는형님이나 신서유기와 같은 예능을 보는 것입니다. 왜냐하면 예능을 보고 웃으면서 
스트레스를 해소하고 예능에서 하는 게임들을 보고 그것을 학교에서 친구들과 같이 함으로써 즐거움
을 느끼기 때문입니다.

■ 질문2 : 자신의 말 또는 행동, 습관들 중 고쳐야 할 점이 무엇인지 말해주세요

저는 수업시간 때에 다 풀지 못한 문제가 있으면 쉬는 시간에도 그 문제가 풀릴 때 까지 붙잡고 있어
서 친구들이 말을 걸어도 잘 대답 해 주지 못해서 친구들이 서운해 하는 일이 종종있는데 그것이 저
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의 단점이라고 생각합니다.

■ 질문3 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있으면 해주세요

저는 동명대학교의 교육목표가 ‘평생교육을 통해 창의적인 지식과 기술을 개발하고 응용하여 지역, 
국가, 인류에 봉사하는 성실하고 책임감 있는 인재를 양성한다’인 것처럼 간호사로써의 지식을 배우
고 그것을 지역, 국가, 인류에 봉사하는 책임감 있는 간호사가 될 것입니다.

기타
특이사항 ∙ 하고싶은말 무조건 준비해서 가기

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 충원 합격(예비 6)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 (인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 등)

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 1인당 15분 이내

유 의 사 항
∙ 면접 시 개인신상(수험번호, 성명, 출신고교, 부모직업 등) 노출 금지
∙ 교복 착용 금지
∙ 신분증 지참

질문과 
답변
요약

■  저희 학과에 지원하게 된 동기와 동의대학교 간호학과에 입학하게 되면 어떻게 공부할 것인지 학업계
획을 말씀해보세요.

어릴 적 1년에 한 번씩은 꼭 독감이나 장염에 걸려 입원을 하곤 했습니다. 그럴 때마다 간호사 선생
님들께서 저와 많은 대화도 나누어주시고, 낮이면 낮 밤이면 밤마다 저의 상태를 봐주시면서 많은 도
움을 주셨습니다. 그런 간호사 선생님들의 업무를 옆에서 봐오면서, 간호사 선생님들께 감사한 마음
이 너무 컸고 동시에 간호사라는 직업에 대한 큰 매력을 느꼈습니다. 저는 간호사가 되어서 질병으로 
인해 고통받는 환자분들에게 큰 힘이 되어드리고 싶었고, 병원이라는 곳이 차갑고 무겁기만 한 곳이 
아니라 따뜻하고 편안하기도 한 곳이라는 것을 알려 주며, 환자뿐만 아니라 보호자 분의 마음까지 배
려하고 소통할 수 있는 간호사가 되고 싶었기 때문에 간호학과에 지원하였습니다. 

제가 동의대학교에 입학한다면, 전공핵심으로 간호학, 생리학, 한의학, 임상병리학 등 수많은 전공에 
관한 높은 전문지식을 쌓아나갈 것입니다. 그리고 교양과목을 통해 학문과 인격을 모두 겸비하고 뭐
든지 기본에 충실하여 제가 원하는 간호사가 되기 위해 노력할 것입니다.

■  그렇다면 학생이 원하고, 되고 싶은 간호사는 어떤 간호사인가요?

저는 환자의 곁을 채울 수 있는 간호사가 되고 싶습니다. 간호는 ‘사람이 사람을 대하는 것’이라고 생
각합니다. 그만큼 제가 옆에서 환자분들의 상태를 꼼꼼하게 확인하고, 그에 맞는 간호를 실천하면서 
환자분들에게 신체적, 심리적 도움을 모두 주고 싶습니다.

■  진로에 관해 정보를 수집하고 활용하였던 경험이 있나요?

저는 주로 책과 동아리 활동에서 제 꿈을 위한 정보들을 수집하였습니다. ‘과연 내가 되고 싶은 간호
사는 어떤 간호사일까?’를 주로 생각하면서 특히 ‘환자의 시선’이라는 책으로 그 답을 찾으려고 노력
했고, 마침내 제가 되고 싶은 간호사의 모습을 생각할 수 있었습니다. 동아리 활동에서는 마네킹을 
활용하여 혈관을 찾고 주사를 놓아보는 활동이나 응급상황에서 침착하게 응급처치를 하는 방법 등을 
배울 수 있었습니다. 사실 아직은 평상시나 학교생활 속에서 제가 수집하고 배웠던 정보들을 제대로 
활용해본 경험이 없는 것 같습니다. 그래서 저는 동의대학교에 입학하여 제가 지금까지 노력하여 수
집한 정보들과 동아리 활동에서 배운 것들, 그리고 동의대학교에서 배울 모든 것들을 의미 있고 확실
하게 활용해보고 싶습니다. 

■  여기 생기부를 보면 봉사활동을 많이 다녔는데, 병원 같은 곳에서 봉사활동을 할 때 활용해 볼 기회
는 없었던 건가요?

사회복지관에서 봉사를 한 적이 있었습니다. 그때 제가 받은 활동은 어르신들의 식사를 도와드리거나 
청소를 하는 것 밖에 없었습니다. 그래서 활용해 볼 기회가 없었던 것 같습니다.
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 24일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생1 면접관2 면접

평 가 내 용 ∙ 무조건 생기부 기반 면접 (기본지식, 상식등은 절대 안물어봄)

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 과마다 정해진 장소에 모임->조교들이 면접실로 데려감 

면 접 시 간 ∙ 약 10분

유 의 사 항
∙ 수험표, 신분증, 면접고사 인성/기초소양 문제지(틈틈이 볼 것), 블라인드 면접이라 교복 

착용 불가 (출신학교, 자기 이름, 부모님 직업등 언급x)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기, 그리고 향후 학업계획에 대해 간단하게 말해주세요.

답변1 : 안녕하십니까. 저는 긍정적인 간호사가 되고싶은 미래 간호사입니다. 저는 고등학교 재학중 
봉사동아리와 의학동아리에서 다양한 봉사활동을 하였고 그 과정에서 큰 깨달음을 얻어 어린이부터 
장애인분들, 노인분들 까지 모두 제가 따뜻하게 돌봐주고 싶다는 생각을 하였습니다. 이에 간호사라
는 직업이 전문성 또한 보장되는 아주 의미있는 직업이라 생각하였기에 간호사를 제 장래희망으로 
정하였습니다. 그리고 제가 진학하고 싶은 대학교의 간호학과를 찾아보던 중 제가 반장, 부반장 활동 
등을 통해 얻은 리더십과 ~을 통해 동의대학교의 인재상 중 하나인 ~~에 제가 잘 부합한다고 생각
하여 동의대학교의 간호학과에 지원하게 되었습니다. 그리고 저의 향후 학업계획에 대해 말씀드리겠
습니다. 우선 간호학과는 고등학교 4학년이라는 말이 있을 정도로 방대한 양의 공부와 1000시간이 
넘는 실습으로 부지런한 삶을 살아야겠다고 다짐했습니다. 이에 제가 이 때까지 좋아했던 영어공부를 
더욱더 열심히 하여 다양한 자격증을 따고 싶고 또 생명과학 책도 많이 읽어 저의 지식의 넓이를 확
장시키고 싶습니다. 하지만 이런 것들을 혼자하기 보다는 스터디 그룹을 만들어 서로 도와주고 협력
하면 더 큰 시너지 효과를 낼 것이라고 믿어 이런 방식들로 학업을 이어나가고 싶습니다.

■ 질문2 : 진로관련 정보를 수집하고 활용한 경험이 있나요?

답변2 : 저는 의학동아리를 하면서 만난 동아리 선배님들에게 많은 정보를 물어보고 활용하였습니다. 
의학동아리 선배님들도 의료 관련 직업에 종사하길 원했고 실제로 간호학과에 진학한 선배님들도 있
기 때문에 그 선배님들과 친분을 유지하며 간호학과 진학시 필요할 공부, 또 어떤 대학교의 간호학과
가 괜찮은지 많이 물어보고 얻은 답을 토대로 제가 동의대학교 간호학과에 지원할 수 있었던 것 같
습니다.

■ 질문3 : 생기부에 의료동아리 이야기가 있는데 여기서 자기가 한 역할을 말해줄 수 있을까요?

답변3 : 저는 의료동아리에서 안전소식지를 만들 때 부원들이 찾아온 자료들을 수집하고 모아 주도적
으로 안전소식지를 만들었습니다. 그리고 만든 안전소식지를 급 식실 앞에 붙여 놓고 친구들에게 홍
보도 많이 하였습니다.

■ 질문4 : 마지막으로 하고 싶은 말이 있으면 해주시기 바랍니다.

답변4 : 저는 이국종 교수님께서 하신 환자는 돈 낸 만큼이 아닌 아픈 만큼 치료 받아야하는 말을 제 
가슴에 새겨 큰 사명감을 가진 간호사가 되고 싶습니다. 저의 이익보다 환자의 생명을 더욱 우선시 
하여 죽어가는 환자를 끝까지 돌봐주고 살려낼 수 있는 그런 간호사가 되고 싶습니다. 이에 동의대학
교 간호학과에 진학하여 전문성 높은 간호학을 토대로 저의 간호사에 대한 꿈을 펼치고 싶습니다. 감
사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접 대기실이 춥지만 핫팩을 하나씩 나눠줘서 괜찮았음
∙ 면접실에 들어가기 전 무조건 심호흡 몇 번 하고 들어 가야함.
∙ 홈페이지에 있는 면접고사 문항 꼭 다 준비해 갈 것 (대부분 나옴)
∙ 면접관이 되게 부담스러울 정도로 호응을 잘 해 주심.

기타
특이사항



의예·치의예·한의예·수의예·간호학과 ❙ 565

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 : 지원자 1명 - 면접관 2명, 10분 내외로 블라인드 면접

평 가 내 용 ∙ 생기부 질문 및 인성, 전공 적합성 평가

문 항 유 형 ∙ 인성, 적성 면접

면 접 절 차 ∙
면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접, 자신감

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기

답변1  : 안녕하십니까 저는 환자를 외적으로 뿐만 아니라 마음까지 치료하는 따뜻한 간호사가 되고
싶습니다. 제가 지원하게 된 동기는 제가 축구를 좋아합니다. 그래서 다리를 다쳐 물리치료를 자주 
받다보니 자연스럽게 의료계열에 관심이 생겼습니다. 그러던 와중 ‘미스터 나이팅게일’이란 책을 읽
고 간호사에 흥미와 매력을 느껴 간호사라는 꿈을 가지게 되었습니다. 저는 평소에 기본이 충실해야 
뒤의 모든일이 잘된다라고 생각하기에 50년이 넘는 전통을 가진 부산가톨릭대학교 간호학과가 제가 
원하는 간호사에 더욱 확실히 다가갈 수 있을 것 같아 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 봉사활동 하면서 느낀점

답변2  : 저는 2학년 때 ‘한물결 효 봉사단’을 다니며 봉사의 참뜻을 알게되었습니다. 처음에 경로당 
봉사를 갈 때 저는 그저 봉사를 무언가 일방적으로 해주는 것이라 생각했습니다. 그런데 처음에 갈 
땐 무뚝뚝해 하시던 분들이 두 번, 세 번 계속해서 가니 저에게 안부도 물어주시고, ‘요즘엔 살이 왜 
이렇게 빠졌냐’는 등 저를 걱정해주시는 모습을 보며 제가 봉사를 하러 갔음에도 감동과 사랑으로 제 
마음이 채워지는 것 같았습니다. 그래서 봉사를 시작하기 이전에 봉사를 일방적인 것이라고 생각한 
제가 부끄러웠고 봉사의 참뜻이 그냥 일방적으로 무언가를 해주는 것이 아니라 서로의 부족한 부분
을 사랑과 감동으로 채워나가는 상호작용이라는 것을 깨달았습니다.

■ 질문3 : 감명깊게 읽은 책과 느낀점

답변3  : 저는 ‘나이팅게일의 간호론’이라는 책이 가장 기억에 남습니다. 그중에서도 제가 크게 깨달
음을 얻은 부분은 바로 ‘환기’입니다. 사람이 살아가면서 단 한번도 멈출 수 없는 것이 호흡이며, 일
상생활과 환자에게는 회복과정까지에 있어서 모든 활동의 원동력이 호흡입니다. 이러한 호흡을 나쁜 
공기로 한다면 회복이 잘 이루어지지 않을 것이고, 그렇기에 깨끗한 공기는 매우 중요하며 환기의 중
요성에 대해 알게 해 준 이 책이 가장 기억에 남습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 13일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 ( 2 : 1 )

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 복도 → 면접실 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 준비 : 50분, 면접 : 10분

유 의 사 항 ∙ 준비물 : 신분증, 수험표 /블라인드 면접 , 교복착용 X, 이름, 부모님 직업, 출신학교 X
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 18일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접자 1명 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생기부위주로 꼼꼼하게 질문, 압박면접 느낌이 약간 있음)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 

안녕하십니까. 저는 기억에 남는 간호사가 되고 싶습니다. 제가 어렸을 때 병원에 입원을 했던 적이 
있습니다. 손등에 링겔을 꼽게 되었는데 어린 마음에 호기심에 링겔을 뽑았습니다. 본래 뽑으면 안 
될 것을 뽑았으니 어른에게 혼날 것 같아 병실을 나와 밖에 계셨던 간호사분께 뽑혔다고 했습니다. 
밖에 계시던 간호사분이 귀찮고 짜증 날 수 있음에도 불구하고 친절하게 웃으면서 다음에는 조심하
라며 다시 링겔을 꼽아 주셨습니다. 그 기억이 병원 생활 중 좋은 기억으로 남아 있어서 이런 간호사
가 되고 싶다고 생각하였습니다.

■ 질문2 : 진로희망을 수의사에서 간호사로 바꾼 이유 

제가 사실 1학년 때 꿈이 없었습니다. 부모님과 상의를 하며 제가 동물도 좋아하고 보건 의료 쪽을 
희망한다고 하니까 수의사를 추천해주셔서 수의사를 진로희망란에 수의사를 썼습니다. 하지만 2학년
이 되면서 진지하게 진로에 대해 고민을 하게 되었고 이 기억을 떠올리게 되며 간호사를 희망하게 
되었습니다.

■ 질문3 : 여러 상을 받았는데 그중에서도 특히 노력을 했다는 등의 이유로 기억에 남는 상

저는 과학 경시대회 생명과학 부분에서 수상했던 것이 가장 기억에 남습니다. 제가 생명과학이라는 
과목에서 가장 좋아하는 부분이 유전 쪽입니다. 좋아하다 보니 더 관심을 가지게 되었는데 마침 경시
대회에서 문제가 유전 문제로 나와 즐겁게 풀고 수상을 받았던 기억이 납니다.

■ 질문4 : 상에 대상자가 전체로 되어 있는 상이 거의 없는데 수상을 못한 건지 아니면 학교에서 그런 
상이 많이 없었던 건지

학교에서 전체적으로 주최하는 상이 많이 없었습니다. 있다면 자기소개서쓰기 대회 등과 같은 것이었
고 개별적으로 신청하여 참여하는 상이 대부분이었습니다.

■ 질문5 : 봉사활동들 중에서 특히 부산광역시 청소년 활동 진흥센터라는 곳에서 봉사활동을 많이 했는
데 그 이유가 있는지

청소년 문화의 집이라는 곳이 있는데 그곳에 공식적인 기관인 청소년 운영위원회가 있습니다. 저는 
청소년 운영 위원회 중 하나인 해나래에 속해 있고 그러다 보니 이곳에서 봉사활동을 많이 하게 되
었던 것 같습니다.

■ 질문6 : 많은 자율활동을 했는데 그중에서 후배들에게 추천해주고 싶은 활동

저는 (얼버무림) 간호사 스쿨을 추천해주고 싶습니다.

■ 질문7 : 그 이유

그곳에서 혈압, 열 등을 실제로 측정을 해볼 수 있어서 간호사로서 해야 할 일을 미리 해볼 수 있어
서 많은 도움이 되었던 것 같습니다.

■ 질문8 : 학업에 신경을 썼지만 그래도 잘 안되었던 과목

저는 영어가 잘 안되었던 것 같습니다. 여러 번 본문을 읽기도 하고 했는데도 잘 안되어서 좌절감도 
있고 했었습니다. 2학년이 되어서 등급을 올리긴 했지만 기대한 만큼은 아니었습니다. 제가 신경을 
가장 쓴 과목은 수학이라는 과목인데 대학에 입학을 하게 되면 수학에 신경을 쏟았던 것을 모두 영
어에 신경 쓰도록 할 것입니다.

■ 질문9 : 마지막으로 어필할 말

제가 지금 떨리고 긴장하고 해서 말도 제대로 못하고 좀 더듬었던 것 같습니다. 그래도 제가 성실하
고 잠재성 있는 인재니까 뽑아주신다면 부산가톨릭대학교를 졸업한 좋은 간호사가 되겠습니다.

기타
특이사항 ∙ 생기부 숙지 필수!!!
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면 접 절 차 ∙ 전체대기실→ 면접실 밖 복도에서 대기→ 면접실→ 퇴실

면 접 시 간 ∙ 8 ~ 15분

유 의 사 항
∙ 교복입고오지 말 것. 그렇다고 정장처럼 차려입을 필요 없음. 맨투맨 입고 온 지원자도 

꽤 있었음. 단정함이 제일 중요함

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 해보세요

안념하십니까? 의료봉사를 다니며 많은 이들에게 희망을 주는 간호사가 되고 싶은 지원자입니다. 저
는 콘센트 같은 사람입니다. (계속 노트북만 보시다가 여기서 갑자기 고개 드시고 집중하심) 언제나 
밝고 희망찬 에너지를 지니고 있으며 도움이 필요한 그 누가 와도 손을 내밀어줄 수 있는 봉사정신 
또한 지니고 있습니다. 이러한 제 성격을 바탕으로 국내외를 오가며 도움이 될 수 있는 간호사가 되
는 것이 저의 목표입니다.

■ 질문2 : 생기부를 보니까 1학년 때에는 교육복지관련 분야였던데 꿈이 바뀌게 된 계기가 따로 있습니
까?

특별한 계기가 있었던 것은 아닙니다. (여기서 피식 웃으셨음. ‘그냥 할 말 없으니 저렇게 말하나 보
다’하고 생각하신 느낌) 어렸을 때부터 사람들에게 도움이 되는 직업을 갖고 싶다는 생각을 했었고 
이에 학생의 입장에서 교육 복지 분야에 관심을 가졌습니다. 하지만 봉사활동과 교내활동에 적극적으
로 참여하는 과정에서 저는 그런 제도적인 부분보다 실질적으로 움직일 수 있는 직업이 더 어울린다
는 것을 알 수 있었고 그 중에서도 사명감을 가지고 인간의 생명에 직결되는 일을 하는 간호사가 멋
진 직업이라 생각하여 희망하게 되었습니다.

■ 질문3 : (공통질문 응용) 수상 실적이..그리 많거나 다양하지 않은데 참여를 안한 겁니까, 수상을 못한 
겁니까?

 (참고로 수상경력이 모범상1 교과우수상 과목수8 동아리발표대회2 기행문장려1 과제탐구대회최우수1 
있었음) 교내에서 이뤄지는 대회는 거의 다 참여하였는데 그에 비해 수상 실적은 적게나온 것 같습니
다.

■ 질문4 : (공통질문 응용) 가장 의미있었던 대회가 뭔가요?

  저는 과제탐구대회가 가장 의미있었습니다. 처음으로 관심있는 주제에 대하여 심도있게 탐구해보면
서 단순한 인터넷 자료조사에서 그치지 않고 직접 두발로 뛰어 설문조사도 해보고 논문도 찾아가며 
지적호기심을 해결할 수 있었기에 대회를 준비하는 내내 즐겁게 임했습니다.

■ 관심있게 했던 주제가 뭔데요?

  학교폭력 실태조사입니다. (여기서 살짝 웃으셨음. 간호학과가는데 관심분야가 학교폭력이라 어이없
어서 웃으신 듯)

■ 질문5 : 1학년 때 공동생활체험과정에 참여하였다고 되어있는데, 여기서 구체적으로 어떤 활동을 했고 
어떤 것을 느꼈으며 그 과정 속에서 본인의 성격이 어떻게 바뀌었는지 말해보세요.

  네. 그 공동생활체험과정은 1학년 때 학교에서 산으로 수련회를 갔었던 것입니다. 그 과정에서 등산
과 암벽클라이밍을 하였던 것이 기억에 남는데요, 두 스포츠를 하며 힘든 상황 속에서도 서로 손을 
잡고 끌어주는 과정 속에서 협동심을 기를 수 있었습니다. 또 급식당번을 하면서 힘든 몸을 이끌고도 
봉사하는 것이 보람차다는 것을 느꼈습니다. (당시에 당황에서 말을 이렇게 횡설수설했었음) 

■ 교수님 혼잣말로 작게 : 성격이 바뀐 건 없나 보네.. (성격 바뀐 점 말하는 걸 깜빡했었음. 이 말씀엔 
대답 안함)

■ 질문6 : 독서골든벨은 어떤 거였어요?

  독서골든벨은 교내 도서부에서 주관한 대회로 학생들의 독서량을 증진시키기 위한 것이었습니다. 저
는 이 대회를 통해 단순히 공부만 하던 생활에서 벗어나 책을 읽음으로써 독서에 대한 관심을 높일 
수 있었고 학기 중에도 독서량을 일정하게 유지할 수 있었습니다.

■ 질문7 : 생기부에 이것 저것 활동이 굉장히 많아요. 뭐 독서량도 많고 봉사시간도 많고.. 혼자 다 했다
고 믿겨지지가 않는데요? 진짜 혼자 다 한 거에요?

  네. 학교 공부를 하는 와중에도 틈틈이 열심히 참여하였습니다

■ 그래도.. 혼자 다 하기에는 무리인 것 같은데? (의심의 눈빛) 하루에 몇 시간 자요?

  5시간 잡니다. (교수님들 웃으심, 이때 분위기가 아주 조금 이완 됨)

■ 그렇게 자고 안 피곤해요?

  네 어려서부터 건강했고 체력도 좋았습니다. 출결상황을 보셔도 한 번도 아픈 적이 없고 16년간 개
근을 할 정도로 튼튼합니다! (웃음)

■ 질문8 : (공통질문 응용) 행동특성 사항을 보면..(행특에 적혀있던 거 읽으심)라고 되어있는데 친구가 
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굉장히 많았었나봐요? 친구가 많은 비결이 뭔가요?

  아까 자기소개에서 말씀드렸다시피 저는 활기차고 밝은 성격이기 때문에 많은 친구들에게 쉽게 다
가갈 수 있었다고 생각됩니다. 또한 또래상담자 교육을 통해 전문적으로 친구들의 고민을 듣는 연습
을 하면서 더 대화하는 기술을 습득할 수 있었습니다.

■ 교수님 혼잣말로 작게 : 오히려 우울한 친구들은 밝은 친구를 어려워 하지 않나..? (이 말씀에도 대답 
안함)

■ 질문9 : (공통질문 응용) 고1에서 3학년으로 갈수록 목표는 점점 구체화되는데 왜 성적은 더 떨어졌어
요?

  성적이 2학년 2학기부터 떨어지기 시작하는데, 그때 제가 하고 있었던 학생회 일과 자율동아리 그리
고 동아리 일이 모두 겹치면서 상대적으로 공부에 소홀했던 것 같습니다. 이 사실을 알고난 후에는, 
평소에는 학습 플래너에 하루 할 일들만 적었더라면 이후에는 우선순위를 매기며 절대 공부가 다른 
일들 속에서 밀리지 않도록 하여 꾸준히 공부하는 습관을 길렀습니다.

■ 그런데 3학년 1학기에 성적이 더 떨어지는데요?

  그렇게 열심히 하였으나 3학년 1학기까지 단기간에 성적을 올리기에는 조금 힘들었던 것 같습니다. 
또한 다른 친구들도 열심히 하던 상황이라 어려웠다고 생각합니다. 하지만 비록 기록은 되어있지 않
아도 모의고사에서는 전반적인 성정향상을 볼 수 있었습니다.

■ 네(피식) 그거 참 잘 됬네요. (여기서 대답이 잘못했다는 걸 느낌)

■ 질문10 마지막으로 꼭! 해야할 말 있으면 하세요.

  (‘꼭’해야 할 말인지 5초 고민하다가 그냥 준비한 거 대답함.) 먼저 이번에 경쟁률이 굉장히 높았는
데 저를 1차에서 합격시켜주셔서 감사합니다. (웃음/교수님들도 여기서 웃으심.) 지금 느꼈던 이 긴장
감과 인터넷으로 원서 접수할 때 느꼈던 그 간절함을 잊지 않고 부산가톨릭대학교에서 착실하게 성
장하고 싶습니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 면접실이 총 3개가 있는데 내가 들어간 방은 굉장히 진지하고 웃음기 없는 분위기였음. 괜찮았다는 친구
들도 있는 걸 보니 방 마다 분위기가 다른 것 같음. 질문도 부정적인 어조로 하셨고 생각보다 많이 물어
보셨음. 그래도 자세를 흐트리거나 말꼬리 흐린 적 없이 시종일관 웃으면서 당당하게 대답했었음. 참고로 
내가 뵈었던 면접관님이 모든 전형에 다 들어갔다고 하셨으니 다른 전형에 들어가서 이 교수님을 만나
게 되더라도 당황하지 말고 그냥 자신감있게 대답했으면 좋겠음! 그리고 생기부는 ‘이런 것까지 물어보
실까?’ 싶은 부분까지 꼼꼼하게 봐야 됨. 학교 홈페이지에 올라와있는 공통질문들은 조금씩 변형해서 물
어보시니까 올라와있는 질문들을 응용해서 연습해놓는 것이 필요함. 대기시간이 길어지면 잠도 오고 급
격히 피곤해지니까 주변 친구들과 대화를 나누면서 활기를 유지하는 것을 추천함. 이후 만나게 된 합격
생 친구들의 이미지가 거의 다 똑같았는데, 딱 건강한 체격에 단정한 이미지를 좋아하는 듯. 면접 갈 때 
최대한 이미지를 맞춰가는 것을 추천함.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 13일 오전 합격유형 충원합격(예비 1)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자 1 – 면접관 2)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 앞에서 대기 → 면접실 → 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접(교복 불가), 부모님 또는 친인척 직업 언급 불가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기 소개 및 지원 동기

답변1 : 안녕하십니까? 성장하는 간호사가 되고 싶은 미래 간호 인재입니다. 저는 마리안느와 마가렛
이라는 의학 다큐를 통해 한센병 환자들의 고름을 짜는 등 거리낌없이 치료를 해주며 그분들이 삶의 
의지를 가질 수 있게 도움을 준 간호사라는 직업이 의미있게 다가왔습니다. 그 후 병원 봉사활동을 
하던 중 후두암 수술로 목소리가 잘 나오지 않는 환자분과 필담을 나눈 적이 있었습니다. 필담을 나
누며 슬퍼하시기도, 기뻐하시기도 하는 모습을 보며 저도 환자들에게 위로와 행복을 전하는 마리안느
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 13일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고교생활우수자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 개별면접 : 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가(인성, 의사소통능력, 관련 시사)

문 항 유 형 ∙ 단순질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 개별면접 : 대기시간 5분, 면접시간 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증, 수험표 챙기시고 교복착용은 안됩니다.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 점심드시고 오셨나요?

네. 국밥 든든하게 먹고 왔습니다.

■ 질문2 : 왜 우리 학과에 지원하게 된 동기가 무엇인가요?

고등학교 3년간 요양병원으로 봉사활동을 다니면서 저에게 부끄러운 순간이 있었습니다. 스스로 밥을 
먹거나 계단을 오르는 저에게 당연한 일상이 누군가에게는 당연하지 않을 수 있다는 것을 깨달았습
니다. 요양병원에서 거동을 도와드리거나, 식사보조를 하는 등 사소한 일들이었지만, 도와드리면서 
조금이라도 노인 분들이 편안함을 느낀다는 점에 뿌듯함을 느꼈습니다. 또, 노인분들 곁에서 정신적
으로 지지하는 간호사분들을 보면서 저도 간호사가 되고 싶다는 의지를 굳혔습니다. 관련 자료를 찾
던 중 사랑과 봉사의 가톨릭 정신을 구현하는 간호사를 ㅊ하는 것이 교육목적들 중 하나인 부산 가
톨릭대 간호학과가 저와 잘 맞는다고 생각하여 지원을 하게 되었습니다.

■ 질문3 : 생활기록부를 보면 다른 과목들에 비해 수학이 성적이 낮은데 혹시 이를 개선하기 위해 노력
한 것들이 있나요?

저는 수학에서도 함수파트를 어려워했습니다. 이를 개선하기 위하여 또래교사제에 멘티로 참여를 했
습니다. 멘토인 친구가 모르는 문제를 설명해주면 제가 다시 풀어보고 헷갈리는 문제는 반대로 제가 
멘토인 친구에게 설명을 해주면서 제 것으로 만들기 위해 노력했습니다. 이를 통해, 3학년 수학시간
에 함수관련 부분을 발표할 수 있는 발전을 했습니다. 

■ 질문4 : 세부능력특기사항에 긍정적이고 활기차다 라는 말들이 있는데 혹시 학교생활 중에 좌절한 순
간, 그것을 극복했던 상황이 있나요?

제가 학습부반장을 맡으면서 매일 아침 영어듣기 학습지와 각종 수행평가를 안내하고 걷어야 했습니
다. 제출해야하는 수행평가가 많은 날에는 항상 친구들의 과제를 잃어버릴까봐 불안감에 있어야했습

와 마가렛처럼 간호사가 되어야겠다 결심했습니다. 55년의 깊은 전통을 바탕으로 학문을 배우고 그와 
더불어 본교 간호대학 아래에 있는 호스피스 완화 케어센터에서 자원봉사를 하게 된다면 제 목표인 
미국 호스피스 전문 간호사에 훨씬 더 가까워질 수 있다고 생각해 부산가톨릭대 간호학과에 지원하
게 되었습니다.

■ 질문2 : 교내봉사가 많은데 어떻게 높은 경쟁률을 뚫고 교내봉사를 선점할 수 있었습니까?

답변2 : 저는 주로 교내의 분리수거 활동을 했습니다. 아무래도 친구들이 분리수거라 더러운 쓰레기
를 만지는 일이라 꺼려했습니다. 하지만 저는 힘든 일이라고 해도 많은 이들을 위해 지속적으로 임하
는 게 진정한 봉사라고 생각해 오히려 친구들이 꺼려하는 일을 찾아 봉사활동을 실시했기 때문에 많
은 교내봉사를 할 수 있었습니다.

■ 질문3 : 실시한 자율활동 중 다른 지원자에게 추천하고 싶은 자율활동이 있습니까?

답변3 : 저는 직업탐구발표회를 추천하고 싶습니다. 2학년 때 보건의료동아리에서 직업탐구발표회를 
준비하며 현재 간호사에 대한 인식을 외국과 비교해 조사해 보며 한국 간호사의 가치를 생각보단 높
게 평가해 주지 않는 것을 보고 후에 간호사에 대한 인식을 변화시키기 위해 노력해야겠다는 생각을 
했습니다. 저는 이런 시간을 통해 간호사로서 궁극적인 목표를 정립할 수 있었기 때문에 이 활동을 
추천하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 부모님 직업을 언급하는 실수로 불이익을 받을 수 있으니 주의할 것, 대기실 분위기는 조용했음, 면접 순
서는 수시 신청 순서임. 면접 예상 질문을 올려놓은 것들 중에서 응용해서 질문하는 것 같았음.
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니다. 그래서 저는 매 쉬는시간 마다 과제들을 확인하고, 수행평가 일정들을 정리했습니다. 불안감에 
시작된 행동들로 인해 꼼꼼하게 행동하면서 극복할 수 있었던 것 같습니다.

■ 질문5 : 받은 상 중에 골드버그대회에서 받은 상이 있는데 골드버그가 무엇이고 이 상을 타고 느낀점
을 말해줄 수 있나요? 

골드버그는 모든 장치가 연쇄적으로 작용을 하면서 주어진 과제를 최대한 빠른시간 내에 성공하는 
것입니다. 골드버그대회에 처음으로 혼자의 힘이 아닌 모둠원과 함께해서 받은 상이라서 가장 기억에 
남는 상입니다. 대회준비과정에서 제가 부족한 부분을 모둠원이 채워주고 저도 모둠원이 부족한 부분
을 채우면서 더욱 빨리 과제를 완성할 수 있었습니다. 이를 통해, 협력했을 때 시너지가 많이 나온다
는 것을 알았습니다. 

■ 질문6 : 간호관련 책들 중 가장 인상깊게 읽은 책이 있나요?

저는 나이팅게일은 죽었다라는 책을 가장 인상깊게 읽었습니다. 이 책은 3교대, 보호자와의 갈등등 
현실을 그래도 담아내어 간접적으로 경험을 할 수 있었습니다. 또, ‘환자와 호흡하며, 교감할 수 있는 
사람이다’ 라는 구절이 간호사가 그저 주사 놓는 일을 하는 것이 아니라 밤새 환자 분 곁에서 지켜주
고 정서적으로 지지해주는 직업적가치를 깨달을 수 있었습니다. 

■ 질문7 : 봉사활동을 요양병원에서 했는데, 주로 어떤 일을 했고 느낀점은 무엇이었나요?

요양병원으로 봉사활동을 하면 주로 노인 분들 말벗이 되어드리거나, 식사보고, 거동을 도와드렸습니
다. 봉사를 가면 저의 도움을 항상 무시하는 할머니가 계셨습니다. 계속되는 무시에 저도 봉사를 가
면 소극적이고 의기소침해지는 것을 느꼈습니다. 이를 보면서, 제가 봉사를 하고 난 후의 고맙다는 
인사를 듣는 것에 집중을 한다는 것을 깨달았습니다. 봉사를 하는 시간동안 제가 누군가를 도와 줄 
수 있음이 행복하다는 마음가짐이 가장 중요하다는 것을 깨달았습니다. 

■ 질문8 : 학급 자치활동 시간에 수학여행지 일정을 짜고 발표했다고 나와 있는데 이 활동을 학급 모두
가 참여를 해야했던 것이었나요?

아니요. 스스로 발표를 하고 싶었던 사람들만 준비를 해서 발표했었습니다. 

■  추가질문 : 이 활동을 통해 느낀점이 무엇인가요?

수학여행지 일정을 짜면서 단체 생활에서 의견을 통일시키는 것이 중요하다는 것을 깨달았습니다. 다
양한 의견들이 나왔고 그것을 모두 실현시키기는 불가능했습니다. 원하는 곳을 추려내서 투표를 하고 
모두가 동의하는 상태의 의견을 택하는 것이 최선의 선택인 것을 깨달았습니다.

■ 질문9 : 저희가 준비한 질문은 끝났습니다. 혹시 준비한 말들 중에 못한 말있으면 30초간 하세요.

저는 간호학과에 오고 싶을 때마다 나이팅게일선서문을 보면서 노력했습니다. 제가 부산가톨릭대 간
호학과에 오고 싶은 의지를 담아 낭독하겠습니다. 나는 일생을 의롭게 살며, 전문 간호직에 최선을 
다할 것을 하느님과 여러분 앞에 선서합니다. 나는 인간의 생명에 해로운 일은 어떤 상황에서도 하지 
않겠습니다. 선서문의 나머지 부분을 꼭 부산가톨릭대 간호학과에서 낭독하고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 대기실의 분위기는 다들 긴장한 상태라 그런지 쌀쌀함. 면접 10분이 생각보다 너무 빠르게 지나감. 세부
능력특기사항을 정리할 것을 권장함. 

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 27일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고른기회대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 2 : 1 개별면접형식(학생1,교수2)

평 가 내 용 ∙ 전공적합성(학업역량 및 자기주도성), 인성(학교생활충실성 및 봉사정신), 발전가능성

문 항 유 형 ∙ 단순 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실 앞 복도에서 대기- 면접실 -귀가

면 접 시 간 ∙ 10분 내외

유 의 사 항
∙ 전자기기 제출, 신분증 및 수험표 지참
∙ 블라인드 면접(교복이나 체육복 착용시 가운 착용, 이름 및 학교 발언금지)

질문과 
답변

■ 질문1 : 간호사를 언제부터 꿈꿔왔고 그 계기는 무엇인지 장점을 들어서 말하고 앞으로 무슨 간호사가 
되고 싶은가?
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대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 27일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 고른기회대상자전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개인면접, 지원자 1명 - 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 학교생활기록부 및 자기소개서를 기반으로 인성, 전공적합성을 정성적, 종합적으로 평가

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실→면접고사실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접평가

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개

■ 질문2 : 학급부반장을 했는데, 친구들을 이끌면서 어려웠던 점과 헤쳐나간 경험이 있는가?

요약

답변1 : 저는 중학교 2학년부터 현재까지 5년간 장학재단에서 장학금을 받아오고 있습니다. 매달 성
장기록을 작성하면서 학습계획뿐 만아니라 독서, 동아리 봉사활동 같은 비교과 활동계획을 작성하였
고 학업상태를 점검하는 발전을 시킬 수 있었으며 정말 하고 싶어하는 것이 무엇인지 생각해보게 되
었습니다. 이런 저의 성장으로 사회에 환원하고 도움이되는 이가 되고싶다는 생각을 하였고 간호사를 
꿈꾸게 되었습니다. 저는 육체적 고통뿐 만아니라 정신적 고통까지 간호하는 호스피스 전문 간호사가 
되고 싶습니다.

■ 질문2 : 수학동아리가 많은데 그 중 기억에 남는 활동은?

답변2 : 저는 3학년 때 수학독서토론 동아리가 가장 기억에 남습니다. 이 동아리는 각자 수학도서를 
읽고 감상을 발표하며 소개하는 동아리입니다. 특히 기억에 남는 것은 <수학으로 동행하기>입니다. 
이 책은 수학공부를 실패자의 터널로 가는 길이라 선언하며 그런 길을 걷고 있는 학생들의 힘듦을 
알려주고 있으며 수학을 공부로 끝내지 않고 삶에 적용할 수 있는 이야기를 하고 있습니다. 저는 수
학과목에서 성적이 좋지않은데 이 책을 읽고 나 혼자만이 힘든 것이 아니고 모두가 힘들다는 것을 
알게 되었고 더욱 열심히 해서 한 등급을 올리는 원동력을 얻게 되었습니다.

■ 질문3 : 봉사가 부족하고 독서활동이 풍부한데 과학도서 중 기억에 남는 것은?

답변3 : <나쁜 과학자들>이라는 책이 기억에 남습니다. 이 책은 세상에 위인으로 알려진 과학자들의 
윤리적 고민에 대한 이야기를 담고있습니다. 특히 노벨상으로 유명한 과학자 노벨은 자신이 개발한 
다이너마이트로 인해 많은 사람이 피해를 입는 것을 보고 반성하며 노벨상을 만들었다는 내용이 가
장 기억에 남았고 윤리적 고민에 대해 다시 생각해보는 계기를 얻게 되었습니다. 

■ 질문4 : 수상실적이 많은데 가장 기억에 남는 상은?

답변4 : 저는 교내 지성프로젝트대회에 참여한 것이 가장 기억에 남습니다. 지성프로그램은 팀원들과 
주제를 정하고 실험을 통해 결론ㅇ르 소논문형식으로 작성하여 발표하는 대회입니다. 저는 학생들이 
칫솔 위생에 대해 신경쓰며 각기 다른 방식으로 칫솔을 보관하는 것을 보고 모두 옳은 방식인지 어
떤 방식이 가장 효과적인지 의문을 가지고 주제를 선정하였습니다. 실험 도중 결과가 예상과 달라 재
실험을 하는 어려움이 있었지만 친구들에게 실험결과로 칫솔위생을 알려주면서 구강위생과 개인의 
위생에 관심을 가지게 되었습니다.

■ 질문5 : 향후 무슨 간호사가 되고 싶은지와 마무리말은?

답변5 : 저는 마더 테레사를 통해 간호라는 역할이 보조 활동이 아닌 육체적 고통뿐 아니라 정신적 
고통까지 간호하는 것임을 알게 되었고, 길가에 버려진 채 죽어가는 여인을 편안하고 평화롭게 죽음
을 맞이하도록 돕는 과정에서 시작된 ‘죽음을 기다리는 집’에서 행려환자의 힘든 삶을 위로하고 진심
어린 간호로 평안을 전해주는 헌신적이고 봉사적인 활동을 보고 호스피스 전문 간호사를 꿈꾸게 되
었습니다. 이러한 저의 목표를 위해 1964년 간호학교를 시작으로 현재까지 많은 간호사를 배출하고 
있는 부산 가톨릭대학교에서 교수님의 좋은 강의를 들으며 성장하여 트리니타스형 인재가 되고싶습
니다. 감사합니다.

기타
특이사항

∙ 적어도 면접 한달 전부터 3년간의 면접후기를 찾아보면서, 예상질문을 찾아서 답변을 정리하는 노트를 
만드는 것을 추천합니다. 특히 부산가톨릭대학교는 생기부를 꼼꼼하게 봐둬야 하고 동아리나 봉사활동, 
수상경험의 느낀점을 간호학과와 연결시키는 것이 중요합니다. 도서도 내용과 느낀점 꼼꼼히 정리하세요!
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■ 질문3 : 봉사활동이 많은 편은 아니다. 하지만 봉사활동을 하면서 오히려 내가 도움 받았거나 고마웠
던 점은?

■ 질문4 : 1학년 때 심리학과를 꿈꿨는데 그 이후에 간호사를 꿈군 계기는?

■ 질문5 : 간호학과 관련 독서말고 인문학 독서 중에 인상 깊었던 책은?

■ 질문6 : 간호학과 동아리를 했는데 구체적으로 무었을 했는지?

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말?

기타
특이사항

∙ 부가대 면접은 질문이 간단하거나 예상 질문에서 거의 다 나오는데, 마지막 순서라서 그런지 요구하시는 
게 많았음. 하지만 당황할 필요는 없음.

∙ 다른 학교 친구들에 비해 생기부 장수도 현저히 작고, 봉사나 수상 경력도 적은데 뽑아주신 게 의아했음. 
합격할 수 있었던 이유는 자신감이랑 큰 목소리라고 생각됨. 학교 장점 애기할 때 귀 기울시는게 보였음. 
이 부분도 준비하면 좋을 듯.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 27일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 성직자추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형 (생활기록부, 자기소개서)

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 면접실 → 귀가

면 접 시 간 ∙ 각자 면접시간은 약 10분 내외

유 의 사 항
∙ 수험표와 본인 사진이 부착된 신분증(여권가능)필요. 학교 나타나는 교복이나 체육복 X 

(블라인드 면접)

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 간단한 자기소개와 우리 학교, 간호학과에 지원하게 된 동기를 말해주세요.

답변1 : 안녕하십니까? 학교를 빛낼, 준비된 간호 인재입니다. 저는 간호학과 동아리에 가입하여 다
양한 활동을 해보고, 교내에서 실시되는 다양한 진로체험활동과 정기적으로 봉사활동에 참여하여 자
연스럽게 간호학과에 매력을 느끼게 되었습니다. 또, 과학적이고 체계적인 간호를 수행하며 사랑과 
봉사의 가톨릭 정신을 구현하고, 글로벌 간호전문직 발전에 이바지할 수 있는 리더십을 갖춘 간호사
가 되기 위해 부산 사립 간호대학 중 가장 역사가 길고 전통성 있는 부산 가톨릭대학교에 지원하게 
되었습니다. 그리고 해외 간호사라는 제 목표를 이루는 데에 가톨릭 대학교의 다양한 어학연수 프로
그램, 해외문화체험, 해외봉사활 동등 여러 프로그램이 도움이 될 것 같아서 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 봉사활동 시간이 그렇게 많지도 적지도 않은데, 이 요양병원 봉사활동을 할 때 어려운 점은 
없었나요? 그리고 봉사활동을 통해 느낀 점이나 배운 점을 말해주세요.

답변2 : 재학 중에 시간이 나는 대로 조금 조금씩 요양병원에 가서 어르신들의 말벗이 되어드리고, 
식사 수발을 하는 등 봉사활동을 했습니다. 책임감을 가지고 환자를 사랑과 봉사의 정신으로 보살피
는 간호학과의 활동들을 가까이에서 보고 미리 경험해보고 싶었기 때문에 시작하게 되었습니다. 처음
에는 어르신들과 낯설고 어색한 분위기 때문에 힘들기도 했지만, 계속 정기적으로 봉사활동을 가니 
어르신들께서도 저를 알아봐주셨고, 같이 다양한 활동들을 하면서 친밀감을 쌓아 어려움을 극복할 수 
있었습니다. 또, 사람을 진심으로 대하는 간호학과의 매력을 느껴볼 수 있었고 한 가지 바뀐 가치관
이 있습니다. 처음의 저처럼 대부분의 사람들이 봉사라는 활동이 일방적으로 베푸는 것이라고 생각하
는데, 봉사활동을 정기적으로 다니게 되면서 봉사는 서로서로 친밀한 관계를 맺고 따뜻함을 느끼는, 
결국에는 서로를 위하는 의미 있는 일이라는 것을 깨닫게 되었습니다. 이 활동을 통해, 봉사의 참뜻
을 깨달을 수 있었고 사랑과 봉사의 정신을 명확히 가질 수 있게 되었습니다.

■ 질문3 : 고등학교 재학 중 간호학과 관련된 독서활동 중 간호분야에 지원하게 된 계기와 관련된 독서
활동과 느낀 점을 말해 주세요.

답변3 : 많은 책 중 간호학과를 지원하는 학생이라면 한 번 쯤은 읽어봤을 책인 “간호사가 말하는 간
호사”라는 책이 가장 인상깊었습니다. 이 책은 간호사라는 큰 범위 안의 다양한 간호사의 모습을 보
여주는 책인데요. 다양한 간호사의 모습 중 저는 국내에서 응급실 간호사로 일하다가 후에 미국 간호
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사 시험을 치고 미국 간호사가 된 한 간호사의 모습을 인상 깊게 읽었습니다. 그 내용을 읽고, 해외
에 나가는 것을 좋아하고 해외의 다양한 언어나 문화를 접하는 것을 좋아하는 제 적성에 맞는 “해외
간호사”에 대해 알 수 있게 되었습니다. 이 책은 저에게 간호사에도 다양한 유형이 있다는 것을 알게 
해주었고, 무엇보다도 해외간호사에 대해 알려주어서 그 해외간호사를 제 큰 목표로 설정하게 해 준 
책이라서 가장 인상 깊은 책인 것같습니다.

■ 질문4 : 2학년 때 성적이 조금 내렸다가 3학년 1학기 때 성적이 조금 올랐습니다. 그 비결과 노력은 
무엇인가요? 그리고 재학 중 가장 흥미있었던 과목은 무엇이고 그 이유는 무엇인가요?

답변4 : 성적이 내려간 것을 보고 좌절을 조금 한 뒤 다시 그 성적을 올리기 위해 많은 노력을 했습
니다. 학교에서 실시하는 방과후 수강학교나 야간자율학습을 일정기간동안 빠짐없이 참여하였고, 자
기주도적 학습활동인 또래교사 활동에도 적극적으로 참여하였습니다. 이런 활동을 통해 자기주도적으
로 공부하는 방법도 배웠고 성적을 조금 올릴 수도 있었습니다. 그리고 가장 흥미있었던 과목은 영어
였습니다. 일단 해외간호사라는 큰 목표가 있었고, 동아리 활동 시간에 한의학용어 정리 활동을 하다 
보니 용어 대부분이 영어라는 사실을 알게 되었습니다. 그리고 다른 나라의 언어나 문화를 배우는 것
에 흥미가 있었고, 해외의 다양한 사람들과 의사소통하는 능력을 기르는 것을 좋아했기 때문에 저절
로 자연스럽게 영어에 흥미가 생겼던 것 같습니다.

기타
특이사항

∙ 예상 질문지가 학교 홈페이지에 올라와 있는데, 그 질문지 위주로 답변을 준비하면 충분하다고 생각합니
다! 그리고 면접 전에 학교에서 실시하는 모의면접에도 빠짐없이 참여하는 것이 도움이 많이 됩니다!

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 합격유형 충원합격(예비 9번, 2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 부산가톨릭대학교에 지원한 이유

답변1 : 안녕하십니까. ‘꾸준히 노력하는 사람은 이길 수 없다.’ 라는 말이 있습니다. 저는 그런 꾸준
한 노력을 할 수 있는 사람입니다. 이러한 저의 장점은 간호학과의 방대한 공부량을 무리 없이 소화
해낼 수 있다 생각합니다. 또한 저는 주변에서 대화를 나누면 마음이 편안해지는 친구라는 말을 많이 
들었습니다. 이는 환자와의 의사소통이 중요한 간호사라는 직업에 관심이 생겼습니다. 여러 간호학과
가 있지만 각 학교마다 가지고 있는 장점은 다르다고 생각합니다. 간호사에 흥미를 가지고 난 후 부
산지역에서 두 번째로 학과가 개설되었다는 부산가톨릭대학교를 알게 되었습니다. 오래된 전통을 가
지고 있는 만큼 간호학 관련 노하우나 특유의 지식과 다른 학교와는 다른 경험을 할 수 있다 생각했
기에 부산가톨릭대학교에 지원하게 되었습니다. 

■ 질문2 : 성적이 계속 떨어지다가 3학년 때 올랐는데 그 이유

답변2 : 학기가 지나고 학년이 바뀔수록 배워야 하는 양이 많아지고 그 깊이 또한 깊어졌습니다. 그 
모든 것을 챙기려고 급급한 나머지 제가 약한 부분이나 부족한 개념들을 잘 알지 못하고 지나가는 
경우가 많았습니다. 이를 깨닫고 난 후 2학년 겨울방학 때는 제가 놓친 개념을 위주로 복습을 진행했
습니다. 새로운 문제 풀이 보단 기존에 풀었던 문제를 보고 틀리거나 헷갈린 부분을 정리하여 적어놓
고 어떻게 접근하면 좋은지를 고민했습니다. 이동시간이나 남는 자투리 시간에는 인강을 2배속으로 
하여 놓친 부분을 찾아냈습니다. 모든 것을 마친 후에 비슷한 문제를 찾아 풀어보는 식으로 부족한 
점들을 보충해나갔습니다. 가장 올리고 싶었던 과목은 영어였는데요. 앞의 방식으로 공부하면서 영어 
어휘 어플을 사용하기도 했습니다. 수업시간에 모둠활동에서 제가 하는 방식으로 친구들을 이끌어 단
지 해석만이 아닌 맥락을 이해하게 할 수 있도록 도움을 주는 리더의 역할도 했습니다. 그 결과 영어
를 포함한 전체 과목이 조금이나마 오를 수 있었습니다.

■ 질문3 : 자기소개서에 있는 야식증후군에 대해 설명

답변3 : 야식증후군이란 하루 식사량의 절반 이상을 저녁 7시 이후 먹는 식습관을 말합니다. 이는 비
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만 뿐 아니라 우울감을 느낄 수 있게 하고 수면장애와 식도염과 같은 문제를 동반합니다. 제가 이를 
발견해서 쓰게 된 이유는 보건소식지를 읽는 대상이 저희 학교 학생들이었기 때문입니다. 학교에서 
쉽게 피로해 하며 잠이 많고, 더불어 역류성 식도염이 있는 같은 반 친구가 있었습니다. 대수롭지 않
게 여겼을 수도 있으나 여기서 왜 그렇게 피곤해하는 걸까 라는 의문이 들었고 인터넷을 검색하던 
중 야식증후군에 대해 알게 되었습니다. 실제로도 그 친구는 야식을 자주 먹었다는 것을 알게 되었고 
야간자율학습 후 집에 돌아가 이것저것 챙겨먹는 사람이 그 친구만이 아니라는 생각이 들었습니다. 
아무 생각 없이 챙겨먹던 것이 몸을 망치는 이유일 수 있다는 것을 알리고 싶어 직접 조사하여 게시
하게 된 것 같습니다.

■ 질문4 : 혈액원에 가서 한 활동 (자기소개서)

답변4 : 주로 혈액원은 어떤 활동을 하는지에 대해 들었습니다. 그것 이외에도 헌혈 받은 혈액을 분
리하는 과정을 지켜보고 헌혈시 주의사항 등을 알려주셨습니다. 

■ 질문5 : 헌혈 시 주의사항 기억나는 거 있으면 말해보세요.

답변5 : 헌혈 전 주의사항에는 수분을 충분히 섭취하고, 약 3일 사이 주사를 맞거나 치료목적의 약을 
복용해선 안 됩니다. 또한 말라리아나 야콥병 위험 지역에 일정 기간 이상 있었던 사람이나, 헌혈 불
가 약물을 복용한 사람들은 아예 헌혈 자체가 불가능합니다. 헌혈 후에는 충분한 휴식 후 이동해야 
하며 그 직후 바로 대중교통 같은 이동수단을 타는 것은 추천하지 않으며 밴드는 최소 4시간 이상 
부착하고 있어야 합니다. 또한 어지럼증을 느끼면 그 즉시 자리에 앉아 다리를 높이거나 무릎사이로 
머리를 넣어야 한다 등이 기억납니다.

■ 질문6 : 수상실적 중 가장 의미 있게 참여했던 것

답변6 : 1,2학년 꾸준하게 참여해왔던 플러스업 자기주도학습에 의미를 두고 노력한 것 같습니다. 학
기 초 팀을 구성하여 주어진 과제를 학기말까지 수행하여 보고서를 제출하는 활동입니다. 그 중 진로 
부문은 관심있는 대학교에 대해 조사하고 대학교를 미리 탐방하고 직업을 하나 정해 관련된 직업인
을 섭외하고 직업체험 및 인터뷰를 하는 활동이었습니다. 이 활동을 통해 부산가톨릭대학교를 알게 
되었으며 더욱 자세하게 조사하고 탐방할 수 있던 기회가 되었습니다. 또한 이 학교를 목표로 함과 
동시에 간호사라는 직업을 책이나 문헌으로서가 아닌 직접 현장을 체험하고 그들의 고달픔과 힘듦을 
직접적으로 이해하고 경험할 수 있는 기회가 되었습니다. 이 활동으로 보다 확실한 목표를 이루기 위
한 의지가 생겼기 때문에 기억에 남습니다.

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변7 : 생활기록부의 진로 란에 적힌 것처럼 1학년 때는 다른 꿈을 가지고 있었습니다. 그 꿈을 확
신하지 못했지만 그럼에도 하나 가지고 있던 생각은 ‘누군가에게 위로가 되는 사람이 되었으면 좋겠
다.’였습니다. 다양한 봉사활동을 하고 경험을 하며 간접적이나 정신적으로 전하는 위로에는 한계가 
있다는 것을 알게 되었고 정신적인 위로를 뛰어넘어 신체적이고 직접적인 위로를 전하고 싶어 인생
에서 가장 힘든 시기에 기둥이 되어줄 수 있는 간호사가 되길 원했습니다. 갑작스러운 꿈일 수도 있
지만 이 길을 선택한 이유는 누구보다 잘 해낼 수 있다는 확신 때문이었습니다. 그렇기에 대학교에서
도 열정적으로 임할 수 있다는 자신감 또한 가지고 있습니다. 그것을 부산가톨릭대학교에서 이뤄내고 
싶습니다. 감사합니다. 

기타
특이사항 ∙  생기부와 자기소개서를 꼼꼼하게 보시길 바랍니다.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관2분에 학생1명

평 가 내 용 ∙ 자기소개서, 생활기록부

문 항 유 형 ∙ 자기소개 및 지원동기, 진로계획 등등

면 접 절 차 ∙ 대기실에서 대기/전자기기 제출-이름호명되면 면접실 앞 의자에서 대기-면접

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 긴장하지말기
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질문과 
답변
요약

자기소개 및 지원동기 : 저만의 성격을 어필하면서 이러이러한 직업을 하고싶다고 얘기했습니다. 그리고 
여기서 부산가톨릭대학교 간호학과만의 특성이나 부산가톨릭대학교만의 특성을 얘기했습니다.

■ 질문1 : 수상경력이 많은데 가장 기억에 남는 상과 이유는 무엇인가?

답변1 : 모든 상들이 저에게 의미있는 상이지만 그 중에서도 교내에서 열린 영어 리더스페스티벌에서 
친구들과 팀을 이루어 받은 상이 가장 기억에 남습니다. 학교에서 배운 ~~라는 책과 ~~영화를 비
교하여 발표하는 활동이었는데 준비과정에서 서로 제작하고자하는 방향이 달라서 싸우기도 했습니다. 
하지만 무사히 발표를 마쳤고 이 활동을 통해 영어를 머리로만 공부하다가 직접 영작도 해보고 입으
로 스피치까지 해보면서 영어에 대한 자신감이 붙을 수 있었습니다.

■ 질문2 : 다른 교과에 비해 수학성적이 낮은 이유는?

답변2 : 중학교때부터 취약점이었던 수학에 여러 가지 공부 방법을 사용했지만 효율성이 떨어져 성적
이 잘 오르지 않았던 것 같습니다. 하지만 꾸준히 수업시간에 집중하여 모르는 문제가 생기면 선생님
께 질문하거나 수업시간에 자진해서 수학발표를 하면서 수학과 친해지려고 노력했습니다.

■ 질문3 : 입학 후 학업계획과 졸업 후 진로계획은?

답변3 : 우선 간호학과에 진학한다면 학교수업을 충실히 들으며 영어공부를 집중적으로 할 것입니다. 
특히 영어회하공부를 집중적으로 하여 해외에서 일하는 글로벌 간호인으로써의 자질을 키워나갈 것
입니다. 이후 학교를 졸업하면 응급실 간호사로 환자들의 생명을 살리기 위해 노력할 것입니다. 그리
고 응급실 간호사로써 경험을 쌓은 후에는 대학원에 진학해 제가 제일 관심 있는 응급 전문 간호사 
자격증을 취득한 다음 더 전문적이고 신뢰성 있는 응급실 간호사가 될 것입니다.

■ 추가질문 : 앞에서 꼼꼼하다고 성격을 언급한 적이 있었는데 면접관 한 분이 그 꼼꼼한 성격의 장단점
을 얘기해보라고 하셨습니다.

 (생각도 못한 답변이라 조금 당황했지만) 간호사라는 직업은 환자의 생명이 왔다갔다 하는데 영향을 
미치는 직업이라서 무엇보다도 꼼꼼한 부분이 필요합니다. 저는 다른 친구들과 달리 지나치게 꼼꼼하
기 때문에 다른 친구들이 놓치는 부분까지 챙길 수 있습니다. 또한 단점은 지나치게 꼼꼼하다보면 무
엇을 하든 시간이 많이 소요될 수 있습니다. 

기타
특이사항

∙ 면접대기실에서는 긴장이 다풀려서 졸기도 했는데 막상 호명되니 긴장 엄청 되요
∙ 그런데 면접관 두분 다 너무 착하시고 잘 웃어주셔서 긴장풀리고 편하게 이야기하듯이
∙ 면접볼 수 있었어요 너무 걱정하지말고 하고 싶은 말은 다하는 게 가장 중요!

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 23일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 자기추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(자원자 1명, 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실-면접실 밖 복도-면접실-퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 신분증과 수험표 지참, 체육복과 교복 X, 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문 1 : 준비해오신 자기소개 및 지원동기 말해주세요. (추가 질문 있었음)

안녕하세요, 저는 세계로 뛰어드는 노인전문간호사를 꿈꾸고 있는 한 여학생입니다. 저는 초등학교 4
학년 때 한 의사선생님께서 아프리카에서 봉사를 하시다가 그곳에서 생을 마감하시는 모습을 보고 
저 또한 저런 의료인이 되고 싶다고 생각했습니다. 그렇게 시간을 보내다가 고등학교를 진학하고 요
양병원에서 봉사를 했었는데 그곳에서의 하나의 충격적인 사건이 있었고 이를 계기로 노인전문 간호
사를 꿈꾸게 되었습니다.

■ 질문 2 : 상을 받은 게 거의 없는데 학교 행사를 참여했다면 무엇이 가장 기억에 남나요?

저는 영어 에세이 대회가 제일 기억에 남습니다. 제가 영자 신문부에서 활동했었기 때문에 자만심으
로 가득 차 있었습니다, 그러던 중에 들어가서 참여를 했었는데 제가 아는 단어가 한정되있다보니 문
장을 적을 수 있는 것이 많이 없었고 이것 때문에 상을 못 받았던 것 같습니다. 그래서 영어 단어 공
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부를 더 열심히 하려고 했었습니다.

■ 질문 3 : 간호동아리 활동 중에 더욱 꿈을 확고하게 했던 것이 있었나요?

저는 나이팅게일 선서문이 제일 기억에 남습니다. 나이팅게일 선서문 중에 어떠한 상황에서도 환자분
에게 해로운 행위는 하지 않겠다는 표현이 있었는데 이 말은 모든 의료인이 명심해야 한다고 생각했
었고 간호사라는 직업은 환자분에게 직접적으로 치료행위를 하는 직업이기 때문에 더욱 명심하고 신
중하게 환자분을 치료해야 한다고 생각했었습니다.

■ 질문 4 : 간호 관련 책을 제외하고 다른 책 기억에 남는 것 있으면 말해주세요.

저는 가시고기가 제일 기억에 남습니다. 가시고기란 아빠 물고기가 아기 물고기를 자신의 목숨을 바
쳐 지켜주겠다는 것인데 이 책을 읽고 저 또한 아버지의 모습이 위축되어 보인다고 생각을 했었기 
때문에 이 책에 되게 공감하며 읽었던 경험이 있습니다. (울컥함)

■ 질문 5 : 자기소개서에 보면 적용하면서 공부를 하는 것 같은데 이러한 것이 적용되지 않아서 힘든 과
목이 있었나요?

저는 독서와 문법이 제일 어려웠습니다. 문법이란 과목이 현실이랑 제일 동떨어져 있고 한국어는 정
말 많다 보니 공부하는 것에 대한 막막함이 있었습니다. 그래도 문법을 공부해보니 한 번 원리를 외
우면 다른 것도 다 공부할 수 있었기 때문에 잘 극복하면서 원리 위주로 공부를 많이 했던 것 같습니
다.

■ 질문 6 : 마지막 할 말

고등학교 2학년 때 저의 문학 선생님께서 제가 생각하는 좋은 세상이란 무엇이냐고 물어봤었는데 저
는 그 때 모든 사람이 행복할 수 있는 세상이라고 답변했었습니다. 그래서 제가 생각하는 좋은 세상
을 만들기 위해 간호사가 되어 최대한 모든 것을 베풀어 주고 싶고 그러기 위해 꼭 부산가톨릭대학
교 간호학과에 들어가고 싶습니다. 

기타
특이사항 ∙ 엄숙한 분위기, 지원자 앞에 책상 있음, 너무 떨면 진짜 준비한 것도 못해서 망할 수 있으니 떨지 마요!

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접(지원자 1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→면접실앞대기→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 대기시간30분 면접시간10분

유 의 사 항 ∙ 신분증지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기 소개와 지원동기를 2분 내로 말씀해 주세요.

답변1 : 저는 배려심과 따뜻한 마음을 가지고 있어서 주위사람들을 편안하게 하는 능력이 있습니다. 

고등학교를 재학하는 동안 아프거나 다친 친구들을 보면 먼저 다가가서 도움을 줘, 친구들 사이 여간
호사 라고 불렸습니다. 이러한 성격을 간호학과에 입학 후, 환자들을 편안하게 만들어 줄 수 있는 간
호사로 성장하여 힘들어 하는 환자들에게 위안이 될 것으로 생각합니다. 저는 초등학교 6학년 때 학
교에서 보육시설에 봉사활동을 갔습니다. 그곳에서 소아암을 앓고 있는 한 아이를 만났는데 그 아이
가 저보고 ‘언니는 안 아파서 좋겠다’ 라고 말했습니다. 저는 이 아이의 고통을 조금이라도 덜어줄 수 
없다는 사실이 안타까웠습니다. 그를 계기로 이 아이와 같은 병으로 힘들어 하고 있는 아이들에게 힘
이 되어주고, 아이의 모습을 고통스럽게 지겨보고 있는 보호자 분들의 마음도 어루만져 줄 수 있는 
사람이 되고자 간호사를 꿈꾸기 시작했습니다.

■ 질문2 : 전체성적이 매우 좋습니다. 그런데 영어와 수학이 다른 과목에 비해 조금 낮은데 이를 극복하

기 위해 어떤 노력을 했는지 말해 주세요.

답변2 : 우선 영어같은 경우, 단어를 외우는 부분에 있어서는 큰 어려움이 없었습니다. 하지만 문법
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적 요소가 부족해 지문독해를 하는데 어려움이 있었습니다. 저는 이를 극복하기 위해 방학 때, 문법
기초책을 사서 기초부터 다시 쌓아올리는 훈련을 하였습니다. 그 결과 문법적 요소가 많이 완화되어 
지문을 독해 할 때 시간이 단축되었습니다. 수학을 공부 할 때는 교과서에서 푸는 문제들은 큰 어려
움 없이 풀었습니다. 그러나 문제지에서 교과서와 비슷한 문제를 응용하여 푸는 문제들은 잘 풀리지 
않았습니다. 저는 이를 해결하고자 교과서의 문제들을 활용하여 문제를 만들며 풀었습니다. 그 결과 
기초문제를 응용해서 푸는 부분을 막히지 않고 풀 수 있게 되었습니다.

■ 질문3 : 이 학과에 들어오기 위해 책을 읽은 것이 있을 것 입니다. 인상깊었던 책을 소개해 주시고, 그 

책을 읽기 전의 자신의 모습과 읽고 난 후의 자신의 모습을 자신이 지향하는 간호사의 모습(롤모델)과 
연관해서 이야기 해 주세요.

답변3 : 저는 ‘간호사라서 다행이야’를 인상깊게 읽었습니다. 저는 이 책을 읽기 전까지 간호사라는 

직업에 대해 겉핥기 식으로 밖에 알지 못했습니다. 그러나 이 책은 현직 간호사로 근무하고 계신 간
호사님이 병원에서 간호사가 하는 일, 간호사와 의사의 관계, 태움 등에 대한 이야기를 진솔하게 써
주셔서 직업에 대한 이해도가 높아졌습니다. 이 책을 읽고 난 후 저는 책을 쓰신 김리연 간호사님같
은 간호사가 되기를 꿈꿨습니다. 김리연 간호사님은 고령의 환자에게는 딸처럼, 어린 환자에게는 엄
마처럼 소통하며 지냈습니다. 저 또한 봉사활동을 많이 하며 다양한 연령층의 사람들과 이야기를 하
는 법을 배웠고, 환자들과 소통하는 것은 소아암 병동의 간호사의 자질과도 부합하다고 생각합니다.

■ 질문4 : 학생이 생각하기에 자신이 가진 자질 중 소아암 병동의 간호사로서 가장 중요하다고 생각 되

는 것은 무엇인가요?

답변4 : 저는 순발력과 소통능력, 따뜻한 마음이라고 생각합니다. 아이들은 자신이 아픈 곳을 명확하

게 표현하지 못합니다. 저는 아이들이 아프다고 표현하는 곳을 재빨리 알아차려 아이에게 최적의 의
료서비스를 제공할 것입니다. 또한, 소아암병동의 간호사는 다른 과에 비해 보호자 분들과 이야기하
는 시간이 많습니다. 저는 어이의 모습을 힘겹게 지켜보고 있는 보호자 분들을 가까이서 보듬어주고 
위로해 주는 간호사가 될 것입니다.

■ 질문5 : 학교생활 중 받은 상이 많습니다. 가장 기억에 남는 상과 그 이유를 말 해 주세요.

답변5 : 저는 교내 디베이트를 하며 받은 상이 가장 기억에 남습니다. 저의 소심했던 성격을 극복하

는 계기가 되었기 때문입니다. 1학년 초반까지 저는 반에서 발표를 할 때 목소리가 떨리고 얼굴이 달
아올랐습니다. 이를 개선하기 위해 저는 교내 디베이트 대회에 참여하였습니다. 물론 처음에는 이전
과 다를바 없이 다른 사란들 앞에 서서 잘표하는 것이 어색하고 떨렸습니다. 그러나 디베이트를 차차 
진행해 나가며 다른 사람들 앞에서 발표하는 횟수가 많아졌고, 다른사람들 앞에서 의견을 표하는 것
이 자연스러워 졌습니다. 그 결과 저는 학교에서 친구들과 선생님들 사이 발표 잘 하는 아이로 통하
게 되었습니다.

■ 질문6 : 학교 생활 중 인상 깊었던 활동을 말하고, 그 이유도 함께 이야기 해 주세요.

답변6 : 저는 응급처치 동아리 활동과 봉사 동아리 활동이 가장 기억에 남습니다. 저는 응급처치동아

리 활동을 하기 전에는 cpr과 하임리히법 외의 응급처치에 대해서는 잘 알지 못했습니다. 하지만 동
아리에서 대한적십자 교육을 통해 골절처치법, 상처처치법 등을 배우고 실제로 실습을 해 보며 상황
에 맞는 다양한 응급처치를 배웠습니다. 봉사동아리활동을 통해 저는 의사소통능력이 향상되었습니
다. 동아리에서는 지역아동센터의 지적 장애아동들을 대상으로 봉사활동을 하였습니다. 봉사 초반, 
저는 아이들과 언어적으로 대화가 오고가야 소통이 된다고 생각하였습니다. 하지만 대부분의 아이들
은 자신이 표현하고자 하는 바를 몸짓으로 표현하였습니다. 배가고프면 배를 툭툭 치거나, 기분이 좋
으면 박수를 치는 등 적극적으로 표현하였습니다. 저는 봉사를 하면서 아이들의 언어를 배우기 시작
했고, 그를 계기로 아이들에 대한 이해도와 공감도가 더 커졌습니다.

■ 질문7 : 헌혈을 많이한 이유는 무엇인가요?

답변7 : ; 티비에서 의학다큐멘터리를 보다가 적절한 때에 수혈을 받지못해 사망한 환자가 있는 반

면, 골든타임 내에 수혈을 받아 생명을 유지한 환자를 보았습니다. 그를 계기로 저의 헌혈 한 번이 
누군가에게는 소중한 목숨을 유지할 수 있는 생명줄과 같은 역할을 한다고 생각하여 헌혈을 꾸준히 
지속하였습니다.

■ 질문8 : 마지막으로 할 말이 있나요?

답변7 : ; 저는 고등학교에서 열혈학생으로 손꼽힌 만큼 부산가톨릭대학교의 열혈학생으로서 항상 배

우고 노력하여 성장하는 간호학생이 되겠습니다. 또한 청년 나이팅게일 봉사회에 들어가 지역 어르신
들께 실질적인 의료 서비스를 제공해 드릴 것이며, 해외봉사활동을 통해 아이들에게 따뜻한 마음을 
전달해 줄 것입니다. 감사합니다.

기타
특이사항



578❚

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 합격유형 충원합격(예비 7번, 2차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기

답변1 : 안녕하십니까. ‘꾸준히 노력하는 사람은 이길 수 없다.’ 라는 말이 있습니다. 저는 그런 꾸준
한 노력을 할 수 있는 사람입니다. 이러한 저의 장점은 간호학과의 방대한 공부량을 무리 없이 소화
해낼 수 있다 생각합니다. 또한 저는 주변에서 대화를 나누면 마음이 편안해지는 친구라는 말을 많이 
들었습니다. 이는 환자와의 의사소통이 중요한 간호사라는 직업에 있어 알맞은 능력이라 생각합니다. 
이러한 저의 장점으로 인간을 존중하고 생명을 사랑하는 간호사가 되고 싶어 지원하게 되었습니다.

■ 질문2 : 행동특성 및 종합의견에 성실하다는 식으로 써져 있는데 왜 이런 식으로 평가 받은 것 같나?

답변2 : 어디에서든 자신에게 주어진 일을 해내는 것은 당연하지만 어려운 일이라고 생각합니다. 하
지만 저는 학교에서 학생으로서의 역할을 다하려고 노력했습니다. 수업시간에 집중하여 수업을 들었
고, 반장 같은 큰 역할은 맡지 못했으나 학급에서 생활하는 학생으로 맡아진 구역 청소를 열심히 했
습니다. 또한 저는 제 작은 행동이 전체를 바꿀 수 있다, 라는 마음을 가지고 행동했습니다. 매일 아
침 일찍 등교하여 쾌적한 학습 환경 조성을 위해 미리 환기를 시켜놓는 등 사소한 행동을 말없이 꾸
준하게 해왔고 그를 주변에서 알아봐주었기에 그런 평가가 나올 수 있었던 것 같습니다.

■ 질문3 : 독서활동 한 것 중 가장 기억에 남는 것은?

답변3 : ‘간호사를 부탁해.’라는 책이 기억에 남습니다. 간호학과를 졸업하여 간호사가 되기까지의 과
정이 담긴 책입니다. 흔하게 느껴지실 수도 있지만 다른 책들과 다른 점이자 가장 저의 마음을 잡았
던 것은 이 책이 위로를 줄 수 있는 책이었기 때문입니다. 많은 환자를 돌보고 그들의 몸을 챙겨야 
하는 간호사들이지만 정작 자신의 몸은 챙기지 못하고 힘들어하고 극단적으로는 아예 그만둬버리고 
다른 길을 선택하는 사람들이 있습니다. 이 책은 힘들어하는 사람들에게 ‘당신은 그날 당신의 일을 
충분히 해낸 것만으로도 반짝이는 삶을 살고 있다.’ 라는 말을 건넵니다. 제 마음에 다가온 이 문장은 
어떤 어려움에도 스스로 위로하며 나아갈 힘을 준다고 생각했고, 그런 마음가짐을 가지도록 해주었기 
때문에 가장 의미 있고 기억에 남을 수 있었습니다.

■ 질문4 : 의미 있게 한 봉사가 있다면?

답변4 : 2학년 때 꾸준히 했던 정기의료봉사가 있습니다. 대학생들과 함께 어르신들의 건강검진을 해
드리는 활동이었습니다. 혈압, 혈당, 콜레스테롤 등을 검사하는 것이 주된 활동이었습니다. 초반에 저
는 직접적으로 참여하는 것보단 접수를 도와드렸습니다. 하지만 중반에 접어들면서 기계사용 방법을 
배우고 설명을 들으며 본격적으로 활동에 임할 수 있었습니다. 학교나 다른 활동으로 배우지 못하는 
지식을 실제로 체험하며 알아갈 수 있었고, 가장 좋았던 점은 그런 지식을 활용하여 직접 설명을 드
렸다는 것입니다. 환자를 대하는 의사소통 능력을 키우는 계기가 되었을 뿐 아니라, 교내에서 알지 
못하는 경험을 통해 진정한 봉사의 의미와 보람을 느낄 수 있었습니다.

■ 질문5 : 보건동아리 활동 중 토론 활동이 많다, 그 중 가장 기억에 남는 토론이나 활동을 구체적으로 
설명

답변5 : 가장 기억에 남는 것은 간호사 태움 문화를 주제로 한 토론이었습니다. 토론 형식보다는 토
의 형식으로 진행했는데, 초반에는 태움 문화에 대해 부정적인 인식을 가지고 있는 친구들이 많았습
니다. 하지만 저는 조금 다른 생각을 가지고 있었습니다. 태움 문화를 다른 면에서 생각해본다면 생
명을 다루는 직업에게 있어서 어느 정도 필요한 것이 아닐까라는 의견을 내놓았습니다. 환자를 보고 
단시간 안에 빠르게 환자의 상태를 파악하여 처치를 결정해야 하는 일인 만큼 하나의 결정이 생명을 
살리냐 죽이느냐에 달려있기에 초반부터 엄격히 대하는 것이며 오히려 그런 식으로 대해지면 자기가 
하는 일이 얼마나 중요한지, 어떤 식으로 작용하는지 알고 간호사로서의 책임감과 경각심을 기를 수 
있다고 설득했습니다. 그 결과 부정적 인식을 가지고 있던 친구들의 인식이 바뀌는 결과를 이끌어낼 
수 있었습니다. 
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■ 질문6 : 받은 상 중 플러스업 자기주도 관련 상이 많은데 이 상은 어떤 것인가?

답변6 : 학기초 팀을 구성하여 각 종목별로 주어진 과제를 수행하고 그 결과를 보고서로 제출하는 활
동이었습니다. 심화 부문, 진로 부문으로 나눌 수 있습니다. 심화 부문은 학기초의 성적을 팀 별 자기
주도 학습을 통해 학기말까지 올리는 것이었고, 진로 부문은 흥미있는 대학교 탐방 및 관련된 조사와 
한 직업인을 섭외하여 직업체험을 하고 인터뷰를 하는 활동이었습니다. 저는 심화 부문의 활동이 기
억에 남습니다. 영어 한 과목을 선택하여 1학년 때부터 2학년까지 쭉 해나갔는데요. 친구들과 서로 
약한 유형의 문제를 파악하고 다른 접근 방식을 공유하며 서로에게 멘토 멘티 역할을 해줄 수 있었
습니다. 각자 보충이 필요한 부분을 발견하고, 강한 부분에선 설명을 해주면서 누군가를 이끌어 간다
는 보람을 알게 되었고 이는 다른 수업이나 활동에서 적극적으로 누군가를 이끄는 리더십을 키울 수 
있는 계기기 되어주었습니다. 

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말

답변7 : 목표로 하는 것이 있다면 그를 이루기 위해 최선을 다해 살아가는 것이 제 이념입니다. 고교
생활도 그렇게 살아왔다고 생각하고 앞으로도 그렇게 살아갈 것입니다. 확실한 목표를 이루기 위해 
노력하는 저는 대학교에 입학해서도 성실히, 보다 열정적으로 임할 자신이 있습니다. 간호사의 꿈을 
이루기 위하여 부산가톨릭대학교는 그 디딤돌이 되어준다고 생각하고 있습니다. 그렇기에 꼭 입학하
고 싶습니다. 긴장으로 인하여 정돈된 대답을 못해드린 것 같아 아쉽습니다. 제 대답을 들어주셔서 
감사합니다.

기타
특이사항

∙  밝게 웃으면서 차분하게 이야기 하면 다 들어주시니 너무 긴장하지 않았으면 좋겠습니다.
∙  학생기록부를 꼼꼼하게 어디에서 질문이 나와도 당황하지 않게 읽고 가시면 좋을 것 같습니다.

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 지역인재전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명-면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실→면접실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 없음

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기

답변1 : 안녕하세요. 저는 부산가톨릭대학교 간호학과에 지원한 491번 입니다. 저는 원래 사이버공간
상에서 소외된 사람들을 돕고 싶어 사이버경찰관이 되고 싶었습니다. 하지만 고등학교 1학년때 아버
지가 돌아가시고 그 부재를 겪으며 현실적으로 도움이 필요한 사람들 바로 곁에서 소통하며 위로와 
공감할 수 있는 간호사가 되겠다고 다짐하였습니다. 저는 슬픔을 극복해본 사람이 슬픔을 겪고 있는 
사람을 제일 잘 위로할 수 있다고 생각합니다. 따라서 제가 고등학생 때 겪은 슬픔이 후에 간호사가 
된 후에 제가 환자들의 마음 속 상처까지도 위로할 때 꼭 도움이 되리라 생각합니다. 이렇게 간호사
라는 확고한 꿈이 있어기에 “뜨거운 열정보다 중요한 것은 지속적인 열정”이라는 말을 모토로 삼고 
모든 교과활동과 비교과활동을 성실하고 지속적으로 임하였습니다. 그런 열정과 노력이 있었기에 제
가 바랬던 대학교인 부산 가톨릭 대학교에 이렇게 지원할 수 있게 되었습니다. 후에 부산가톨릭대학
교에 입학한 후에도 훌륭한 교수님들 밑에서 식지 않는 열정으로 공부하며 다짐했던 간호사가 되고 
싶습니다.

■ 질문2 : 아버지에 관해 물으심. 가정환경도 조심스럽게 물어보심

■ 질문3 : 성적이 올랐다. 특별한 노력이 있는지?

답변3 : 성적 내린 거 물으실 줄 알고 성적 오른건 준비 안해서 그냥 진짜 노력했던 것들 말했는데 
기억이 안난다.

■ 질문4 : 건강 증진 서비스를 꾸준히 하였는데 어떤 것을 하는 봉사활동인지?

답변4 : 건강 증진 서비스는 장년 건강실에서 한 봉사 활동을 뜻합니다. 장년 건강실은 장년 건강실
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이라는 이름처럼 어르신 분들이 건강을 회복하시러 오시는 사회복지관에서 제공하는 휴식처 같은 공
간입니다. 가면 어르신 분들께서 방문일지를 적는 것을 도와드리고 말동무가 되어드리거나 운동기구 
사용하는 법을 알려드리는 일을 합니다. 

■ 질문5 : 보건부 동아리에서의 역할은? 그리고 무엇을 하였는지?

답변5 : 그 전 학교에서는 이렇게 간호사를 지망하는 학생들을 위한 동아리가 없었는데 전학 간 학교
에서는 보건부 동아리가 있어 이 동아리는 반드시 들어가야겠다고 생각했습니다. 그래서 같은 학년 
친구들 앞에서 면접을 보고 들어갔는데 친구들은 이미 서로 다 아는 상태에서 제가 들어갔기 때문에 
어색할 수 도 있는 상황이었지만 제 특유의 웃음과 성격으로 잘 적응할 수 있었습니다. 후배들이 들
어오고 저는 친구들과 동생들 사이에서 중간다리 역할, 분위기 메이커 역할을 하였다 생각합니다. 동
아리에서 대학교에서 배우는 것만큼 심도 깊은 간호 관련 지식을 배우진 못했지만 심페소생술 같은 
기본적인 지식들을 많이 접하였고 후에 학교 축제 보건 의료부스에서 배운 것들을 활용하여 많은 사
람들에게 기본적인 보건 지식을 전달하는 활동을 하였습니다.

■ 질문6 : 책을 여기 지원한 친구들 중에 제일 많이 읽은 것 같은데 특별한 이유가 있는지? 가장 의미있
다고 생각한 책은 무엇인지?

답변6 : 제가 전학을 오기 전 학교가 농촌 기숙형 자율형 사립 고등학교였기 때문에 학교특성상 전자
기기를 다 걷고 생활하였습니다. 그래서 자연스럽게 취미로 책을 많이 읽게 되었고 많이 접할 수 있
었던 시기 같습니다. 제가 2학년 때 간호사로 진로를 바꾸고 나서 간호사가 들어간 제목의 책이면 다 
읽어보려고 하였고 덕분에 많은 책들을 접할 수 있었습니다. 그래서 지금 제 머릿속에 정말 많은 책
이 스쳐지나 가지만 제가 가장 의미 있다고 생각했던 책은 국경없는 의사회입니다. 제 학교에서 부산
가톨릭대학교 모의면접을 했을 때 한 교수님께서 책으로 간호사를 간접체험 해보는 것이 중요하고 
그 체험을 통해 진로를 더 확신하게 된다면 더욱 좋다고 조언해주셨습니다. 그래서 읽게 된 책이 국
경없는 의사회였고 편안한 삶을 포기하고 열악한 환경 속에 뛰어들어 도움이 필요한 사람들에게 다
가가는 모습들을 보며 후에 제가 간호사가 된 후에 봉사 활동을 가는 모습을 그려보았고 진로에 대
해 더 확신하게 되었습니다. 

■ 질문7 : 마지막으로 하고 싶은 말이나 소신 발언

답변7 : 입시설명회에서 장학금을 많이 준다는 말을 들었고 어머니 혼자 나를 키워서 꼭 공부 열심히 
해서 장학금 다 타고 싶고 그런 이야기 하다가 저를 입학시켜주시면 엄청난 인재가 되어서 몇배로 
보답할 수 있습니다. 제 자신감을 믿어주세요. 하고 끝냈다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 21일 오후 합격유형 충원합격(예비 33)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고전형(면접)

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단면접, 면접관2면, 수험생3명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 면접

면 접 절 차 ∙ 대기실1-대기실2-제시문 제시실-준비-면접-간호학과체험-귀가

면 접 시 간 ∙ 대기시간3시간, 제시문 제시1분, 면접10분

유 의 사 항 ∙ 단정한 복장(교복 안됨), 신분증, 수험표 지참

질문과 
답변
요약

■ 질문1.본인이 가장 싫어하는 과목과 좋아하는 과목을 말하고 자신이 좋아하는 과목이 간호학과와 어떤 

연관이 있나?

답변1.먼저 저가 싫어하는 과목은 국어과목 중에도 문법이고 가장 좋아하는 과목은 미술입니다. 문법

을 싫어하는 이유는 평소에 아무 생각 없이 쓰는 우리말을 수업을 통해 꼼꼼히 배우는데 어려움을 

느꼈기 때문입니다. 하지만 이러한 과목을 통해 더 정확이 우리말을 사용할 수 있기 때문에 꼭 필요

한 배움이라고 생각합니다. 또한 미술을 가장 좋아하는 이유는 미술 시간은 바쁜 3학년 생활동안 저

의 진로에 대해 고민 할 시간이 주어지는 유일한 과목이기 때문입니다. 특히 아동 간호에 관심이 많

은 저는 졸업 전시회 때 아이들이 어떻게 하면 여전히 무섭기만 한 병원에 대한 공포를 극복할 수 있
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을지 고민하며 소아 병동을 꾸미고 표현하였습니다. 이 활동을 통해 두려움으로 병원을 가기 싫어하

는 아이들의 마음을 이해하면서 병원의 발전을 위해 연구하는 꿈꾸는 간호사의 모습의 실현 해볼 수 

있었습니다.

■ 질문2.자신이 도움을 준 일과 자신이 피해를 준일은 무엇이고 앞으로 어떻게 살아갈 것인지

답변2.저가 도움을 준 일은 고1 때 반에서 적응을 못하는 친구가 있었습니다. 그 친구에게 먼저 다가

가 말을 걸어주고 이야기를 들어주니 다른 친구들도 그 친구에게 다가가 주었고 반에서 잘 적응 할 

수 있게 되었습니다. 그 친구는 1학년이 끝나는 날 저에게 고맙다는 편지를 써주었습니다. 제게는 별

거 아닌 작은 도움으로 그 친구에게 도움이 되었다는 것이 뿌듯했습니다. 그리고 피해를 준일은 청소

시간 때 ‘나 한명 빠져도 되겠지’라는 생각으로 담당 선생님께 말도 안하고 배가 아파서 보건실에 간

적이 있습니다. 이러한 나 한명 빠져도 된다는 생각 때문에 다른 친구들은 선생님께 불려가 혼이 났

습니다. 이러한 경험을 통해 다수의 생활을 할 때는 조금 더 남을 배려해서 생각해야한다는 배움을 

얻었습니다.

기타
특이사항

∙ 제시문이 생각보다 길고 한 질문에 많은 질문이 제시되어 있기 때문에 긴장되면 글이 잘 안 읽어질 수 
있습니다. 그렇기 때문에 제시문 제시 시간인 1분 동안은 질문을 꼼꼼히 읽고 1분이 지나면 남은 대기 
시간이 10분 정도 있으니깐 그때 답을 생각하세요. 

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 면접관 3명 면접자 5명

평 가 내 용 ∙

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차
∙ 면접대기실에서 대기 후 면접
∙ 맨 첫 번째 친구가 ‘차렷, 경례’ ‘안녕하십니까’ 인사 후 착석

면 접 시 간 ∙

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 이 학교에 지원하게 된 이유

답변1  : 영산대학교 장점 언급

■ 질문2  : 가장 기억에 남는 봉사활동과 느낀점

답변2  : 해외 봉사활동 경험을 이야기

■ 질문3  : 고등학교 다니면서 기억에 남았던 일

답변3 :  동아리 활동 이야기

■ 질문4 마지막 할 말

답변4  : 영산대학교 장점을 언급하며 영산대학교에 가고 싶다는 의사를 어필

기타
특이사항

∙ 교복 허용
∙ 교수님들이 매우 친절하심

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 10월 26일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 일반고면접전형

면접개요 면접형식 및 ∙ 집단면접, 면접관3명 수험생5명
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면 접 인 원

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과적성평가 없음

문 항 유 형 ∙ 기본소양면접

면 접 절 차 ∙ 대기실-준비-면접-귀가

면 접 시 간 ∙ 대기 50분, 면접10분

유 의 사 항 ∙ 신분증 꼭 지참, 자유 복장

질문과 
답변
요약

■ 질문1.영산대에 오기위해 고등학교를 다니는 동안 어떤 노력을 하였습니까?

답변1.저는 의학 동아리에 들어가 이과친구들과 함께 여러 가지 실험을 해볼 수 있는 경험을 가지는 

등 문과라서 경험하지 못하는 활동을 많이 해보려고 노력했습니다. 또한 신생아실 시뮬레이션 논문을 

요약해보며 시뮬레이션을 대체로 사용하기보다 실습 전 연습으로 시뮬레이션을 사용하면 좋을 것 같

다는 대안을 내보기도 하며 간호사의 발전을 위해 생각하는 시간도 가져보았습니다. 이러한 활동을 

통해 병원 발전을 위해 연구하는 간호사가 되어야겠다는 목표가 생겼습니다.

■ 질문2.인성함양위해 어떤 노력을 할 것입니까?

답변2.저는 자신의 자존감을 먼저 높이는 것이 인성을 함양하는 방법이라고 생각합니다. 자신을 좋아 

할수록 남도 아낄 줄 아는 사람이 되어 남을 먼저 공격하지 않는 배려심이 있는 사람이 될 수 있다고 

생각합니다.

■ 질문3.간호사가 되는데 가장 큰 동기를 준 인물이나 책이 있습니까?

답변3.저에겐 간호사가 되고 싶었던 많은 계기가 있었지만 가장 큰 동기를 준 것은 ‘사랑의 돌봄은 

기적을 만든다’라는 책입니다. 김수지 간호사께서는 정신과 병원에서 일하면서 병원 안에서 뿐만 아

니라 밖에서도 환자의 인생을 위해 고민하였습니다. 이러한 김수지 간호사분의 환자를 위해 끊임없이 

연구하는 모습에 존경심을 느꼈습니다. 이 책을 읽기 전까진 막연하게 간호사를 꿈꿨다면 이 책을 통

해 구체적인 간호사의 꿈을 키울 수 있었고 더 나은 병원을 위해 연구하는 간호사가 되어야겠다는 

목표가 생겼습니다. 

기타
특이사항

∙ 영산대학교 홈페이지 작년도 면접기출 문제 잘 보고 가기(똑같이 나옴)

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 충원합격(예비8)

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 간호전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접

면 접 절 차 ∙ 대기실(제시문 1분동안 읽고 구상)→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙
유 의 사 항 ∙ 신분증지참, 교복 가능

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개와 지원동기를 말 해 주세요

답변1 : 저는 배려심과 따뜻한 마음을 가지고 있어서 주위사람들을 편안하게 하는 능력이 있습니다. 
고등학교를 재학하는 동안 아프거나 다친 친구들을 보면 먼저 다가가서 도움을 줘, 친구들 사이 여간
호사 라고 불렸습니다. 이러한 성격을 간호학과에 입학 후, 환자들을 편안하게 만들어 줄 수 있는 간
호사로 성장하여 힘들어 하는 환자들에게 위안이 될 것으로 생각합니다. 저는 초등학교 6학년 때 학
교에서 보육시설에 봉사활동을 갔습니다. 그곳에서 소아암을 앓고 있는 한 아이를 만났는데 그 아이
가 저보고 ‘언니는 안 아파서 좋겠다’ 라고 말했습니다. 저는 이 아이의 고통을 조금이라도 덜어줄 수 
없다는 사실이 안타까웠습니다. 그를 계기로 이 아이와 같은 병으로 힘들어 하고 있는 아이들에게 힘
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이 되어주고, 아이의 모습을 고통스럽게 지겨보고 있는 보호자 분들의 마음도 어루만져 줄 수 있는 
사람이 되고자 간호사를 꿈꾸기 시작했습니다.

■ 질문2 : 학교 생활 어땠어요?(=국어, 수학, 영어 어떻게 공부했는가)

답변2 : 국어는 문학작품의 경우 해당 작가의 삶을 직접 느껴보고 싶었습니다. 그래서 학교에서 실시
하는 문학기행에 참여하여 작가가 그 작품을 썼을 때의 시대적 상황, 가치관, 작가의 생가를 방문하
여 피부로 생생히 느낄 수 있었습니다. 수학을 공부 할 때는 교과서에서 푸는 문제들은 큰 어려움 없
이 풀었습니다. 그러나 문제지에서 교과서와 비슷한 문제를 응용하여 푸는 문제들은 잘 풀리지 않았
습니다. 저는 이를 해결하고자 교과서의 문제들을 활용하여 문제를 만들며 풀었습니다. 그 결과 기초
문제를 응용해서 푸는 부분을 막히지 않고 풀 수 있게 되었습니다. 영어같은 경우, 단어를 외우는 부
분에 있어서는 큰 어려움이 없었습니다. 하지만 문법적 요소가 부족해 지문독해를 하는데 어려움이 
있었습니다. 저는 이를 극복하기 위해 방학 때, 문법기초책을 사서 기초부터 다시 쌓아올리는 훈련을 
하였습니다. 그 결과 문법적 요소가 많이 완화되어 지문을 독해 할 때 시간이 단축되었습니다.

■ 질문3 : 비교과적 활동에서 기억에 남는 활동 있어요?

답변3 : 저는 응급처치 동아리 활동과 봉사 동아리 활동이 가장 기억에 남습니다. 저는 응급처치동아
리 활동을 하기 전에는 cpr과 하임리히법 외의 응급처치에 대해서는 잘 알지 못했습니다. 하지만 동
아리에서 대한적십자 교육을 통해 골절처치법, 상처처치법 등을 배우고 실제로 실습을 해 보며 상황
에 맞는 다양한 응급처치를 배웠습니다. 봉사동아리활동을 통해 저는 의사소통능력이 향상되었습니
다. 동아리에서는 지역아동센터의 지적 장애아동들을 대상으로 봉사활동을 하였습니다. 봉사 초반, 
저는 아이들과 언어적으로 대화가 오고가야 소통이 된다고 생각하였습니다. 하지만 대부분의 아이들
은 자신이 표현하고자 하는 바를 몸짓으로 표현하였습니다. 배가고프면 배를 툭툭 치거나, 기분이 좋
으면 박수를 치는 등 적극적으로 표현하였습니다. 저는 봉사를 하면서 아이들의 언어를 배우기 시작
했고, 그를 계기로 아이들에 대한 이해도와 공감도가 더 커졌습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 30일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 간호전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (지원자 1명 – 면접관 2명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 면접대기실 – 복도 대기 – 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분 제시문 정독 1분 포함

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참, 교복 착용, 수험표 지참, 검정 볼펜 지참

질문과 
답변
요약

■ 자기소개 및 지원동기

안녕하십니까? 실력과 인성을 모두 갖춘 전인격적인 간호사가 되고 싶은 000입니다. 저는 습득력과 
응용력, 집중력이 매우 높아 어떤 일을 하든 성과가 좋은 편이었습니다. 그리고 어릴 때부터 주변으
로부터 배려심이 깊다는 이야기를 많이 들어왔습니다. 이를 바탕으로 뛰어난 실력과 훌륭한 인성을 
모두 갖춘 간호사가 되는 것이 저의 목표입니다. 인술제세, 인술로써 세상을 구한다. 인덕제세, 어짊
과 덕으로 세상을 구한다는 인제대학교의 창립정신이 저의 목표에 부합한다고 생각하여 인제대학교 
간호학과에 지원하게 되었습니다.

■ 간호학과에 지원하기 위해 계획하고 실행한 점 (교과 + 비교과적으로)

저는 우선 학업이 중요하다고 생각했습니다. 그래서 전과목을 골고루 공부하기 위해 노력을 하였습니
다. 특히 부족하였던 영어교과를 생기초부터 천천히 시작함으로써 성적을 많이 올릴 수 있었습니다. 
하지만 성적만 좋다고 간호사가 될 수 있는 것은 아니라고 생각합니다. 강인한 체력과 봉사정신이 그 
바탕이 되어야 한다고 생각합니다. 그래서 저는 매일 30분 이상 꾸준히 운동을 하였고, 요양원 봉사
활동, 헌혈을 주기적으로 하였습니다.

■ 봉사활동을 할 때 어떤 생각이 들었는지?



584❚

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 30일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 간호전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(면접관2명, 지원자1명)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒면접실⇒퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 자기소개 및 지원동기

답변1 : 저는 3년간 반장을 하며 친구들을 많이 도와주면서 또한 요양병원에서 몸이 불편하신 분들을 

솔직히 힘들긴 했다. 하지만 저의 작은 희생으로 많은 사람들이 편해지고, 행복해질 수 있다는 생각
을 하며 열심히 하였고, 봉사활동을 끝마치고 나니 뿌듯하다는 생각을 하였습니다.

■ 남학생들 봉사할 때 대충하는 애들도 있던데, 본인은 그러지 않았는지?

저는 아까 말씀드렸다시피 집중력이 굉장히 높은 편이어서, 맡은 일이 있으면 집중해서 최선을 다하
는 편입니다.

■ 고등학교 재학 기간 중, 협력하여 공통의 목표를 이룬 적이 있는가? (제시문 질문)

저는 창업동아리를 한 적이 있습니다. 창업 동아리에서 청소년 창업 경진 대회를 나가려고 준비를 했
던 적이 있는데, 준비 과정에서 토론이 원활하게 이루어지지 않았었습니다. 적극적으로 의견을 내는 
아이들이 없었고, 적막한 분위기에서 몇 명만 입을 여는 상황이었습니다. 그래서 저는 사적인 대화를 
이끌어나감으로써 친구들 간의 친밀도를 높였고, 이를 통해 더욱 원활한 토론을 진행할 수 있었습니
다. 그래서 창업 아이디어, 수익구조와 프레젠테이션 준비 등에 관한 내용을 보다 효율적으로 준비할 
수 있었습니다.

■ 대회에서 좋은 성과를 거두었나요?

아니요, 예선에서 떨어졌습니다. (웃음)

■ 어떤 점이 부족했던 것 같나요?

 ‘이정도면 충분하겠지‘라는 안일한 생각이 문제였던 것 같습니다.

■ 언제부터 간호학과를 꿈꾸게 되었는지?

사실 오래되지는 않았습니다. 고등학교 2학년 때 몸이 굉장히 안 좋아져서 병원에 자주 다니게 되었
습니다. 귀도 잘 안 들리시고 거동도 불편하신 할머니가 한 분 계셨는데, 간호사분들께서 할머니의 
눈높이에 맞추어 설명을 해주시고, 부축을 하며 끝까지 책임을 지는 모습이 굉장히 인상 깊었습니다. 
그리고 저도 개인적으로 간호사분들과 자주 소통을 하다보니 자연스레 간호사라는 직업에 관심을 갖
게 되었고, 간호학과에 지원하게 되었습니다.

■ 그 전에는 어떤 꿈을 갖고 있었나?

저는 원래 사회적 기업의 CEO가 되는 것이 꿈이었습니다. 어릴 때부터 많은 사람들에게 큰 도움이 
되는 사람이 되고 싶었고, 창업에 관심이 많았었기 때문입니다.

■ 왜 하필 CEO인지?

CEO로 있어야 통제권이 저에게 있기 때문입니다.

■ 집에서는 간호학과에 간다고 하니까 어떤 반응이었나요?

어머니는 긍정적으로 생각하셨지만, 아버지는 “남자가 웬 간호사냐”라는 말을 처음에 하셨습니다. 하
지만 지금은 뭘 하든 맡은 바에 최선을 다하라고 하시면서 응원을 하시는 편입니다.

기타
특이사항 ∙ 매우 편안한 분위기, 의사소통 능력을 주로 보는 느낌 (말 더듬지 말기)
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도와 드리면서 도움을 주고 보람을 느끼는 것에 호기심을 느꼈습니다. 학교생활 중 간호사 인턴십 체
험을 하면서 간호사가 남녀노소, 나이를 분물하고 사람들을 도와줄 수 있음에 매력을 느꼈습니다.

■ 질문2 : 인턴십 활동은 어떤 활동인가요?

답변2 : 자신이 관심 있는 분야에서 직접 멘토를 섭외하여 하루 동안 관련 직업을 간접 체험하는 활
동입니다.

■ 질문3 : 간호학과에 오기 위해 했던 노력

답변3 : 간호학에 쓰이는 과목 중 화학이 가장 중요하다고 생각합니다. 이유는 인턴십 체험 당시 간
호사가 직접 약을 타시는 모습을 보았기 때문입니다. 작은 원자끼리 부딪혀 거시적으로 큰 변화를 만
들어내는 화학반응에 흥미를 느껴 화학공부를 제일 열심히 하였습니다. 또한 같은 반에서 간호학과를 
희망하는 친구들끼리 모여 간호학과 면접을 준비하거나 같이 공부를 도와주며 서로에게 도움을 주는 
활동을 하였습니다.

■ 질문4 : 어떤 방식이었나요?

답변4 : 각 과목별로 1등급이 친구들이 수능특강, 수능완성에서 문제를 뽑아서 푸는 방법을 공유했습
니다.

■ 질문5 : 만약 같은 대학을 지원했다면?

답변5 : 경쟁자보다는 함께 간호학과를 준비하는 동료로써의 느낌이 더 강하기 때문에 합격여부를 떠
나서 다같이 성장하는 것에 중점을 두었습니다.

■ 질문6 : 학교생활 중 협동을 하며 공동의 목표를 이룬 경험

답변6 : 수학 R&E를 하였는데 주제를 저희가 직접 정해서 연구하는 활동입니다. 주변 친구들을 보면 
수학을 왜 배우지? 커서 수학은 어디에 쓰이지? 같은 부정적인 질문들을 하며 수학을 싫어했습니다. 
친구들에게 수학이 재미있다는 것을 알려주는 것을 공동의 목표로 삼고 연구를 시작했습니다. 수학과 
관련이 없을 것 같은 미술을 선택했는데 최후의 만찬이 원근법으로 완벽히 그려졌는가에 대해 연구
했습니다. 프레젠테이션으로 발표를 한 뒤, 친구들이 다른 심오한 수학보다 더 친근하고 기억에 남았
다며 말을 해 주어서 뿌듯했습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 간호학과

면접일시 2019년 11월 30일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(교과) 전형명 간호전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 심층면접 및 꼬리질문 많음 교수2명, 학생1명

평 가 내 용
∙ 기본 소양 및 전공에 대한 준비도 : 인성, 의사소통능력, 지원동기, 학업계획, 진로계획 

등

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접 : 대기실에서 제시문을 제공하고 구상 후 심층 구술

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실(제시문 1분 확인)→면접실→퇴실

면 접 시 간 ∙ 15분(제시문 읽고 구상하는 시간 1분 포함)

유 의 사 항 ∙ 신분증 지참 및 복장은 교복이 가능하나 사복 권장

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 지원동기 및 자기소개를 해보세요.

지원동기 : 10년전 할아버지께서 대동맥 박리로 의식을 잃고 서울대병원에 실려 가셨습니다. 당시 모
든 의료진들은 할아버지께서 깨어나실 가망이 없다고 말했습니다. 그런데 병원에 입원하신지 2개월 
만에 할아버지의 혈관이 좋아져서 의식을 회복하셨습니다. 가족과 의료진들은 기적이라고 기뻐했습니
다. 그러나 할아버지께서 말씀하시기를 별다른 수술 없이 좋아질 수 있었던 것은 간호사들의 정성어
린 간호 덕분이라고 하셨습니다. 저는 그 과정을 보면서 간호사들의 정성과 돌봄이 얼마나 중요한지 
깨닫게 되었고, 간호사가 하는 일이 힘들지만 정말 보람 있는 일이라 여겨서 간호사가 되기로 결심했
습니다.

자기소개 : 저는 3년간 봉사시간 550시간이라는 꾸준한 봉사정신을 갖추었으며 영어로 원어민과 의
사소통이 능통하여 국내 환자뿐만 아니라 해운대 백병원 국제의료센터에서 한국을 찾는 외국인 환자
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를 돌보는 간호사가 되고 싶은 000입니다. 3년간 저의 노력은 환자가 치유할 수 있다는 희망을 포기
하지 않도록 사랑을 실천하였습니다. 요양병원 봉사 때 만난 환자들의 스트레스를 줄여드리고 싶어서 
아로마향초와 시낭송으로 사랑을 실천했습니다. 환자들의 아픔에 공감했습니다. 희귀난치병 환자의 
고통을 이해하기 위해 인터뷰를 하였으며, 말기암환자에게 임종을 알리는 것이 좋은 것인지에 대해 
진지한 토론을 하는 등 간호사가 되기 위한 저의 소양을 키워나갔습니다. 미래를 선도하는 인제대 간
호학과에 합격하여 제 꿈을 실현하고 싶습니다.

■ 질문2 : 간호학과 입학을 위해 노력한 교과적인 노력과 비교과적인 노력은 어떤 것을 했는지 말해보세
요.(해마다 이 질문이 꼭 나오는 것 같습니다.)

답변2 : 교과적인 면에서는 영어 공부를 열심히 했습니다. 3살 때부터 영어유치원을 다녔고, 초등학
교 때 호주에서 학교를 다닌 적이 있는데 그 친구들과 지금까지 연락을 주고받고 sns를 통해 교류를 
하면서 영어를 더 재미있게 공부할 수 있었습니다. 학교에서는 영어멘토가 되어서 친구에게 영어를 
가르쳐 영어 성적을 향상하도록 도왔습니다.

생명과학 공부도 열심히 했습니다. 방학 동안에는 윈터스쿨 수업을 통해 인체와 건강에 대한 지식을 
쌓았고, 희귀난치병에 관심이 많아서 전기영동 실험으로 DNA 추출 실험을 하여 생명과 건강의 소중
함에 대해 느끼고 배웠습니다.

비교과적인 면에서는 간호동아리를 창설하여 동아리회장을 2년 동안 맡아서 하면서 요양병원 봉사를 
했고, 간호 관련 도서나 보고서를 읽고 토론하였으며 코세라강좌를 통해 영어로 된 외국대학의 강의
를 들어보았습니다. 이러한 노력들을 작은 책으로 만들어 후배들에게 알렸습니다.

■ 질문2 : 에 대한 꼬리 질문 : 호주 초등학교 얼마 동안 다녔나요?

■ 질문3 : 제시문(학교 수업 중 조별 활동에서 내가 기여한 점과 어려운 점, 느낀 점 등을 말하라)

답변3 : 국어 시간에 조별에서 연극을 하였는데 코믹한 콘셉트로 연극 대본을 직접 짰습니다. 의상도 
함께 구하고, 배역을 정할 때 저는 코믹한 방자 역할을 맡기로 했습니다. 최대한 코믹한 역할을 해야 
하므로 얼굴에 검은 점을 크게 찍었습니다. 반친구들이 제가 하는 코믹한 연기를 보고 많이 웃는 것
에 저도 함께 기분이 좋았습니다.

■ 그 외 질문 : 영어를 잘 한다고 했는데 영어 관련하여 어떤 상을 받았는지 말해보세요.

영어 관련 수상은 영어 어휘 경시대회 상을 여러번 받았습니다. 그리고 영어 팝송 대회에 나가서 우
수상을 받았습니다.

■ 팝송 제목이 무엇인가?

 rolling in the deep입니다.

■ 그 제목의 뜻은 무엇인가?

어떤 내용인가? 등 아주 세세한 것까지 질문하는 것은 사실 진위여부를 주로 확인하는 것입니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 해도 됩니까?

나의 장점을 이야기함

기타
특이사항

∙ 도우미 학생들이 면접 도중에 수상 실적이나 내신 등급에 대해서는 말하지 말라고 했는데, 교수님은 수
상 내용에 대해서 질문함.
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대학명 학과(부) 무학과

면접일시 2019년 10월 29일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문, 인적성

평 가 내 용 ∙ 제시문, 인적성

문 항 유 형 ∙ 문제 풀이

면 접 절 차 ∙ 문제 풀이 후 질의

면 접 시 간 ∙ 30분

유 의 사 항 ∙ 블라인드 면접

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 만약 친구가 자신의 사정을 숨기고 갈등 해결의 여지를 안준다면?

답변1 : 친구가 사정을 숨기는 데에는 다 이유가 있을 것 같습니다. 예를 들어 말하기 부끄럽다던지 
하는 이유처럼요. 만약 그렇다면 저는 그 친구와 좀 더 친해져서 그 친구가 편하게 자신의 사정을 털
어 놓을 수 있도록 돕고, 이를 토대로 갈등을 해결할 것입니다.

■ 질문2 : 화장품에 있어서 화학도 중요한데 왜 생명과학2를 이수하였나요?

답변2 : 학교에서 화학2가 수강인원 미달로 폐강되었기 때문입니다.

■ 질문3 : 코돈 표를 보면서 재밌었던 점은 없나요?

답변3 : 코돈의 끝에 있는 염기가 달라도 같은 아미노산을 지정할 수 있다는 점이 재미있었습니다.

기타
특이사항 ∙

대학명 학과(부) 무학과

면접일시 2019년 10월 22일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (학생1명, 교수 3명)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 면접실 - 귀가

면 접 시 간 ∙ 문항 제시 후 준비 30분 – 교과면접 15분 – 학업 외 역량 면접 15분

유 의 사 항 ∙ 과학탐구과목 중 지구과학 없음, 모든 과학탐구과목 2내용 출제

질문과 
답변
요약

■ 인문 문제를 보셨을텐데, 지역주의가 민주주의에 끼치는 부정적인 영향을 구술해볼래요?

 (뭐라했는지 기억도 안남)

■ 예 알겠습니다. 그럼 문제와는 별개로 길거리 데모가 대의민주주의가 제대로 작동하고 있다는 증거가 
될 수 있나요?

~~라서 그렇다고 볼 수 있습니다.

■ 학생 대의민주주의가 뭔지 몰라요?

예? 대의민주주의 말씀이십니까?

■ 대의민주주의는 ~~~입니다.

잠시 생각좀 해 보겠습니다. (...) ~~라서 그렇다고 볼 수 있습니다
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■ 예.. 알겠습니다. 다음으로 수학문제 한번 설명해 볼래요?

주어진 문제에서 y에 대한 정의가 주어져 있으므로 식에 그대로 대입할 수 있습니다. ~~라서 x는 이
렇게 됩니다.

■ 그럼 이제 물리 문제로 넘어가겠습니다. 시간이 얼마없으니 빨리 해주세요.

1번 문제는 만유인력 식을 이용하여 4문체가 각각에 작용하는 힘을 구할 수 있습니다.

■ 다시 한 번 계산해 볼래요?

아 이거 거리를.. 다시 계산하면 ~~이렇게 결과가 나옵니다. 계산 마무리 할까요?

■ 학생 물리는 변수가 워낙 많기 때문에 식을 마무리 해주셔야 해요.

아 예 정리하면 이렇게 됩니다.

■ 2번째 문제 해볼까요?

사실 이 문제는 제대로 풀지 못하였습니다.

■ 학생 물리2 공부 안했어요? 생기부에는 했다고 나오는데

전체적으로 제대로 한건 아니고 부분적으로 했습니다. 선생님께서 중요하다고 하신 것들 위주로..

■ (옆 교수님 보고) 이문제가 물리2..? 아 그렇군요. 알겠습니다.

생기부 기반 학업 외 능력 면접

■ (면접 조졌다 생각하면서 인사하고 나가려는 나를 붙잡고) 학생 혹시 마지막으로 하고 싶은 말 없어
요?

전 문제를 풀지 못했습니다. 하지만 DGIST와서 열심히 공부해서 이런 문제들 풀면 되지 않겠습니까? 
저는 이것보다 융복합의 상징 DGIST에 입학해서 현 인류가 가진 문제점을 해결해 보고 싶습니다.

■ 알겠습니다. 수고하셨습니다.

수고하셨습니다

기타
특이사항

∙ DGIST는 학교 특성상 후발주자라 이 학교에 꼭 오고싶어하는학생을 뽑으려고 함. 즉, 교과면접에서 문제
를 풀지 못해도 학교에 대한 사전 조사를 많이 하거나, 면접 중간중간에 학교에 대한 이해도를 보여준다
면 뽑힐 수 있을 것임

∙ 본인은 DGIST에서 처음으로 시행한 교과면접을 보게 되었음. 수학 1문제, 물리2 2문제, 인문 1 문제가 
출제 되었는데, 물리2 한문제와 인문 문제에 제대로 답변을 하지 못했다고 생각하였으나, DGIST에 꼭 들
어가고 싶은 마음을 적극적으로 어필하였음

∙ 교수님께서 마지막으로 할말 없냐는 질문을 하는 것은 기회임. 설령 물어보지 않는다고 해도 멘트 준비
는 필수적

∙ 지원동기는 꼭 외우고 면접장에 들어가기

대학명 학과(부) 무학과

면접일시 2019년 10월 23일 합격유형 최초합격 

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(3 : 1)

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가, 교과 적성평가

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형, 서류 기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 발표면접 문풀15분, 학업역량평가 문풀15분, 면접 영역별 약 15분씩

유 의 사 항 ∙ Ⅱ과목 공부하기

질문과 
답변 발표면접 기습질문 ( 제시문 질문 이외)
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요약

■ 질문1 : 이 글쓴이의 주장에 대해 어떻게 생각하는가?

■ 질문2 : 표현의 자유가 보장되었을 시 사회 갈등이 해결된다고 생각하는가?

  학교생활의 예로 표현의 자유가 사회 갈등 해결에 도움이 된다고 주장함.

개별면접

■ 자기소개서) 아시아 포럼 대회가 구체적으로 어떤 대회인가? 어떤 활동을 했는가?

  세계시민의식에 대해 말한 후, 장애인 인권에 대해 발표한 동기, 내용 등을 설명함.

■ 자기소개서) 화학생명심층탐구동아리를 세운 동기는? 

  친구의 부탁으로 만들게 됨.

■ 디지스트에 들어와서 향후 학습 계획과 진로 계획은?

■ 파킨슨병이 알려진지 100년이라는 시간이 훨씬 지났다. 그럼에도 치료법이 밝혀지지 않은 이유가 무엇
인 것 같은가?

  과학자들이 뇌와 몸 전체적인 측면에서 주목하기보다는 파킨슨병을 발생시키는 중뇌 흑색질에만 주
목해서 그런 것 같다.병의 원인만을 찾다가 그렇게 된 것이 아닐까? ( 이 과정에서 교수님과 많은 대
화를 나눔)

학업역량평가 이후 질문

■ 마지막으로 하고 싶은 말은?

기타
특이사항

∙ 교수님들이 웃기 시작하시면 사적인 질문을 많이 하심(성격, 리더십, 대학교 들어오면 무엇을 할것인가 
등등) ex) 고집이 센 편이지?, 리더가 되고싶지는 않니?, 싸우면 먼저 사과하는 편이니? 

∙ 학업역량평가에서 틀리더라도 자신있게 물어보고 답하면 좋게 봐주심.

대학명 학과(부) 경영학과

면접일시 2019년 11월 02일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 제시문 및 개별질문
∙ 면접관 2명 학생 1명

평 가 내 용 ∙ 제시문 심층면접형

문 항 유 형 ∙ 대기실> 면접실 앞 대기(2명)> 면접실> 귀가

면 접 절 차 ∙ 제시문 답변> 제시문 오류 수정 및 힌트 제공> 재답변> 개별질문

면 접 시 간 ∙ 15~20분 정도

유 의 사 항
∙ 이공계와 경영계열의 출제문항이 같음. 오전은 지구과학 오후는 생명과학이 출제되었음. 

유니스트를 가고 싶다면, 기초적인 과학지식이 필수인 듯.

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 제시문1 표 분석을 통해 이산화탄소 농도의 변화 규칙을 파악하고 그런 규칙이 존재하는 근거

답변1 : 네. 제시문 1번은 표 분석을 통해 이산화탄소 농도의 변화 규칙을 파악하고 그런 규칙이 존
재하는 근거에 대해 서술하라는 질문이었습니다. 2007년부터 2017년까지의 이산화탄소 농도를 월별
로 파악한 결과 1월부터 5월까지 증가하는 추세, 6월부터 9월까지는 감소하는 추세, 10~12월까지는 
증가하는 추세를 보이고 있습니다. 이러한 규칙이 2007년부터~2017년까지 보이고 있습니다. 또한, 
이런 규칙이 존재하는 이유는 6월부터 9월까지 이산화탄소의 농도가 줄어드는 것이기 때문인데, 북반
구 중위도의 데이터라고 했으니, 태풍이 이산화탄소의 농도를 줄이는데 영향을 끼친다고 생각합니다.

■ 여름철 태풍이 이산화탄소를 다 휩쓸어간다 그런 말인가요?

학생 : 태풍이 대기중의 이산화탄소가 태풍에 의해 감소할 수 있다고 생각합니다.

■ 그렇게 생각할 수 있는데 실제로는 그렇지 않아요. 또 다른 생각은 없나요?
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학생 : (정확히 기억이 안남. 대충 무슨 말을 한 거 같음)

■ (힌트를 주셨음. 어떻게 힌트를 주신 지 기억이 잘 안남. 근데, 이 힌트에서 광합성에 의해 여름철 이
산화탄소 농도가 감소한다는 것을 알아냈음.)

학생 : 광합성이 이산화탄소 농도에 영향을 끼친다고 생각합니다. 여름철은 태양이 떠 있는 시간이 
겨울철보다 상대적으로 많기 때문에 식물이 광합성을 할 시간이 많아지고, 그 과정에서 식물이 이산
화탄소를 흡수하고 산소를 내뿜어 이산화탄소 농도를 낮춘다고 생각합니다. 반면에 겨울철은 태양이 
떠 있는 시간이 적기 때문에 광합성 양이 적어진다고 생각합니다.

■ 다음 질문으로 넘어가도록 하겠습니다.

■ 질문2 : 제시문 2 표를 바탕으로 2067년의 이산화탄소 농도를 추측해보고, 이 추측 과정의 가정을 제
시

답변2 : 질문2 : 번은 표를 바탕으로 2067년의 이산화탄소 농도를 추측해보고, 이 추측 과정의 가정
을 제시하라고 나와있었습니다. 우선 저의 가정은 첫째, 현재와 2067년의 환경대처 능력이 똑같은 수
준이다. 둘째, 개도국과 선진국 모두 현재와 개발하는 양(이 표현이 정확하지는 않지만, 비슷한 맥락
이였음)이 동일하다. 셋째, 환경파괴 수준이 현재와 비슷하다. 이렇게 잡았습니다. (교수님 : 끄덕끄
덕) 그리고 2067년의 이산화탄소를 추측하자면, 2007년부터 2017년 사이의 이산화탄소 농도를 분석
해보았습니다. 2007년부터 2008년 사이의 농도 차이는 2.4, 이렇게 연도별로 격차를 계산한 결과, 
1.4~3.6이라는 분포를 확인했습니다. 최저와 최고를 더해 5라는 값을 얻었고, 그것을 2분의 1로 나
누어 평균값을 2.5로 잡았습니다. 2017년의 이산화탄소 농도가 407(정확하지는 않음 그쯤이었음)이
니 2.5X50을 하고 그 값을 더했더니 얼마얼마(정확한 값이 기억이 안남) 값이 나왔습니다. 그래서 
2067년에는 얼마얼마의 이산화탄소 농도를 가지고 있을 것이라 예상합니다.

■ 다음 질문으로 넘어가주세요.

■ 질문3 : 제시문 3 그래프(두개 제시, 온도와 이산화탄소 농도간의 관계가 있는 그래프)를 바탕으로 이
산화탄소와 온도간의 관계를 제시하시오.

답변3 : 질문3 : 번은 그래프를 바탕으로 이산화탄소와 온도간의 관계를 제시하는 문항입니다. 첫 번
째 그래프를 보면 이산화탄소 농도가 높을 때 온도도 높은 현상을 파악할 수 있습니다. 마찬가지로 
두 번째 그래프도 온도가 감소할 때는 이산화탄소 농도가 감소하지만, 온도가 증가할 때는 이산화탄
소 농도가 증가하는 현상을 보이고 있습니다. 그래서 온도와 이산화탄소간의 비례관계를 보이고 있습
니다.

■ 인과관계를 따지면 보통 causality(영어로 수업하시니까 영어로 말하신 듯)라고 하죠. 무엇이 원인이고 
무엇이 결과인 거 같나요?

온도가 원인이고 이산화탄소 농도가 결과인 거 같습니다.(틀린 거 같음)

■ 그러면 온도가 올라가면 왜 이산화탄소 농도가 올라가나요. 온도가 올라가면 난방도 줄어들어서 이산
화탄소가 줄어들지 않나?

음....(대답하지 못했음.)

■ 다른 이유가 있을 거 같은데

온도가 올라가면 난방은 줄어들겠지만, 에어컨 같은 냉방기를 더 많이 사용하기 때문에 에너지를 더 
써야한다고 생각합니다. 그래서 이산화탄소의 농도가 올라간다고 생각합니다.

■ 그럴 수도 있지. 미래에는 개도국들이 발전을 많이할텐데 주로 그 개도국들은 열대지방에 있으니까, 
에너지를 더 쓸 수도 있겠지.

<개별질문>

■ 학생이 경영학과에 지원한 이유가 무엇인가요?

쿠팡을 사용하면서 느꼈던 경험을 토대로 경영학에 관심을 가지게 된 이유를 설명함.

■ 마지막으로 질문할게요. 제시문에 시간을 많이 써서,,,

■ 다른 경영학과가 아닌 unist 경영에 오고 싶은 이유는?

유니스트 경영은 다른 학교와 다른 이공계 커리큘럼이 있기 때문에 지원하였습니다. 고등학교 생활을 
하면서 가장 관심을 가졌던 분야는 데이터 기반 경영이었습니다. 하지만, 이공계 커리큘럼이 부족했
던 저희 학교에서는 데이터 학습을 위한 기초를 쌓을 기회가 없었습니다. 그런 점에서 유니스트는 제
가 생각하는 경영의 추구 방향을 달성할 수 있는 가장 적합한 커리큘럼을 가지고 있다고 생각합니다. 
고등학교 때 접하지 못했던 이공계 기초를 기초과정부에서 학습할 수 있고, 가장 관심있던 데이터, 
특히 데이터마이닝 분야를 경영공학부에서 학습할 수 있다는 점에서 유니스트가 매력적으로 다가왔
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대학명 학과(부) 이공계열

면접일시 2019년 11월 01일 오전 합격유형 충원합격(충원1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 제시문 면접 및 학생부 면접 면접관:2 학생:1

평 가 내 용 ∙
문 항 유 형 ∙
면 접 절 차 ∙ 대기실->문제받고10분 품->5분 대기->면접

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙ 오전 면접일 경우 옷 따뜻하게 입고가자

질문과 
답변
요약

■ 1.유니스트에 지원한 이유가 뭐죠?

제 꿈이 핵융합을 실현하는 것입니다. 핵융합에 대해 찾아보며 핵융합 실현에 있어서 가장 큰 문제점
이 플라즈마의 불안정 현상이라는 것을 알 수 있었습니다. 그런데 마침 유니스트에는 핵융합 플라즈
마를 연구하는 핵융합 플라즈마 연구실이 있고 30년간 난제였던 elm이라 하는 핵융합 플라즈마 경계
면의 불안정성을 해결하신 박현거 교수님도 계십니다. 이런 유니스트에서라면 제 꿈을 실현할 수 있
을 것이라 생각하여 지원했습니다.

■ 2.수학성적이 낮아졌었던 이유가 뭔가요?

1학년 2학기에 수학성적이 많이 낮아졌는데, 1학년 1학기에 1등급을 받고 제가 수학을 정말 잘한다
고 생각했습니다. 그래서 여름방학때 방심하고 공부를 좀 소홀히 했던 것 같습니다. 그런데 막상 시
험기간이 되니까 마음이 급해져서 교과서와 보충수업 교재에 있는 문제를 다 외었습니다. 그런데 막
상 시험에는 제가 외웠던 문제들이 나오지 않았고, 처음 보는 문제들만 나와서 당황해서 시험을 잘 
칠 수 없었습니다. 수행평가가 감점된 것도 있었습니다.

도중에 교수님이 어떻게 문제를 외울 생각을 하지? 문제를 외우는건 과학에서는 전혀 도움이 안되는
데... 문제 풀이에 가장 멋진 풀이가 있더라도 다양한 방법으로 접근해보는게 좋았을거야 라고 하셔
서 그 이후로부터는 다양한 방법으로 접근하는 풀이를 하려 노력했다고 말씀드림.

■ 3.그럼 그것을 이겨내기위해 어떻게 노력했죠?

수학 성적을 잘 못받고 친구에게 조언을 구해본 결과, 많은 문제를 풀어보는것도 물론 좋지만 적은 
문제를 풀더라도 스스로 생각하고 고민하며 푸는 것이 더 도움이 된다고 했습니다. 저는 그 조언을 

습니다. 이제는 경영을 과학적으로 접근해야하는 시대에, 유니스트는 그 꿈을 이룰 수 있는 가장 큰 
기회임을 인식해 지원하게 되었습니다.

■ 유니스트가 투 트랙을 운영하고 계신 거 아시죠?

네 압니다.

■ 그러면 원트랙은 당연히 경영학일 거 고 두 번째 트랙은...?

경영공학부에 진학하고 싶습니다!

■ 데이터마이닝에 관심있어서?

네 그렇습니다.

■ 수고하셨습니다.

네 수고하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 꼬리물기식 질문임.
∙ 교수님 하고 싶으신 대로 면접을 진행함.
∙ 어떤 학생은 면접을 30분(?) 정도 한 친구도 있었음.
∙ 떨려서 제시문 종이를 안에 나두고 와서 면접장을 나갔다가 다시 들어가서 종이를 들고 나왔음. (이게 

조금 miss,,,,)
∙ 우리 그룹의 12명 중에 11명이 면접에 왔고, 그 중 내가 제일 마지막이여서 많이 기다렸음. 면접관들도 

조금 지쳐보였음. 그래서 그런지 질문도 많이 없었음. 그 점이 조금 아쉬움. 생기부나 자소서 질문을 많
이 준비했는데.... 
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받아서 작은 수의 문제를 풀더라도 오랫동안 고민해보고, 1시간 어쩔 때는 하루종일 고민하면서 문제
를 풀었습니다. 그런 방식으로 공부한 결과 처음 보는 문제가 나오더라도 당황하지 않을 수 있었고 2
학년때는 좋은 성적을 받을 수 있었습니다.

■ 4.핵융합 플라즈마의 불안정성이 해결되면 좋은점?

핵융합 플라즈마는 높은 압력과 온도를 가지고 있는데, 이렇게 되면 원래의 상태로 돌아가려 합니다. 
플라즈마 외부에는 낮은 온도와 낮은 압력인데 이 때문에 플라즈마가 바깥으로 새어나가려 합니다. 
이렇게 되면 플라즈마의 온도가 낮아지고 핵융합을 실현하는데 필요한 1억도의 온도를 유지할 수가 
없습니다. 이를 해결하면 핵융합의 불을 오랫동안 켜놓을 수 있습니다.

■ 5.핵융합이 무엇인가?

원자들이 융합하여 새로운 원자를 만들고, 그 과정에서 발생하는 질량결손이 에너지로 바뀌고 그 에
너지를 이용하는 것입니다.

■ 6.핵융합을 할 때 실제로는 무슨 원자를 사용하지?

전기적 반발력이 가장 작은 수소를 이용하는데 그 중에서도 중수소와 삼중수소의 반응이 가장 반응
이 잘 일어나기 때문에 중수소와 삼중수소의 반응을 이용합니다.

■ 7.그렇지 실제로 중수소와 삼중수소의 반응이 효율이 가장 좋지.

 ....

■ 8.핵융합 플라즈마에 관심이 많으신데 플라즈마에 관심을 가지는 경우가 흔치 않은데 특별한 계기라도 
있나요?

핵융합에 대해 찾아보면서 핵융합 실현에 있어 가장 큰 문제점이 핵융합 플라즈마의 불안정성 문제
라는 것을 알 수 있었기 때문에 관심을 가지게 되었습니다.

■ 9.다른 계기는?

플라즈마의 불안정성 문제가 가장 큰 문제이기 때문에 이를 해결하면 핵융합을 실현할 수 있을 것이
라 생각하여 이에 관심을 가지게 되었습니다.

■ 10.이제 됐습니다 나가보세요

마지막으로 하고싶은 말이 있는데 해도 되겠습니까?

■ 11.네

저를 뽑아주신다면 유니스트의 목표인 2030년 세계 10위권 과학기술특성화대학을 이룰 수 있도록 정
말 열심히 공부하겠습니다!!!!!!

■ 10.잠깐 질문이 하나 더 있습니다. 어떻게 하면 잘할 수 있죠?

플라즈마에 관한 연구를 말입니까?

■ 11.아니 그 어떻게 하면 열심히 공부할 수 있는가요?

확실한 목표와 자신이 하는 연구에 대한... 긍지라고 생각합니다!!

■ 12.이제 됐습니다. 나가보세요

안녕히 계십시오.

기타
특이사항

∙ 면접장은 경영관입니다 입장종료 10분전부터 입장가능합니다. 미리 입구에 서있다가 줄서서 3번째로 들
어갈 수 있었습니다. 입구근처에서 기다리는걸 추천드립니다. 줄이 굉장히 길기때문이죠.

∙ 아침은 추우나 면접끝나고 나오니 더웠습니다. 
∙ 건물에 들어가면 각자의 대기실로 이동하고 휴대폰을 냅니다. 개인별로 물 1통과 귤 2개가 지급됩니다. 
∙ 대화 불가능하고 화장실갈때 손들고 도우미와 동행해야합니다.
∙ 통신기기는 제출합니다. 가져온 책 등은 읽을 수 있습니다.
∙ 3명씩 불려나가는데 3명씩 2번 불려나가서 사실상 6명씩 불려나갑니다.
∙ 불려나간 곳에 가면 책상이 1열로 3개가 있고 순서대로 앉습니다. 앉아서 책읽어도 됩니다. 전 머리굴릴

려고 확통풀고있었습니다.
∙ 제시문푸는시간은10분, 제시문에 직접 문제 풀 수 없고 a4용지에 메모만 가능합니다. 시간다되면 필기했

던a4용지만 남기고 필기구랑 제시문 걷어갑니다. 몇분 남았는지 알려줍니다. 
∙ 시간 다 되도 10분정도 생각할 시간이 있습니다. 앞의 친구가 면접하는동안 생각할 수 있거든요
∙ 물론 당신의 차례가 맨 처음이라면 없겠죠.
∙ 끝나면 짐들고 나가시면 됩니다.
∙ 저 같은 경우에는 학생부면접에서 학생부에 대한 것은 딱히 질문이 들어오지 않았고 전공 관련하여 많

이 질문이 들어왔습니다. 아마도 저희 학교가 3학년 때 물리가 폐강되서 물리 공부를 못했기에 물리에 
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대한 지식이 있는지 질문한 것 같네요. 다른 면접후기들 보니까 유니스트의 장점? 유니스트에 오면 하고
싶은 것? 유니스트에 오기 위해 노력한 것은? 유니스트 교수 이름 알고있으면 말해봐라, 마지막으로 하
고 싶은 말? 등 유니스트에 관한걸 많이 물어봐서 열심히 준비했는데 하나도 질문이 들어오지 않아 약간 
아쉽네요. 질문은 어떤게 들어올지 모릅니다. 전공관련해서 질문이 들어올 것이라고 생각도 못했는데 전 
다행히도 모든 분야에 대해 준비해놔서 답할 수 있었습니다. 방심하지 말고 모든분야에 대해 준비하세
요!!

∙

대학명 학과(부) 이공계열

면접일시 2019년 11월 02일 오전 합격유형 충원합격(1차)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 교과(학업)적성 평가/ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형/ 서류 기반 질문형

면 접 절 차
∙ 대기실 (도우미를 따라서 면접실 앞 책상으로 이동)→ 준비실,구상실 (면접실 앞 단독책

상)
∙ →면접실 →퇴실 

면 접 시 간 ∙ 준비15~20분 면접10분내외

유 의 사 항
∙ 유니스트는 경영계열도 모집하기 때문에 면접 일자에 따라 과학 분야 문제가 쉬울 수도 

있지만 사회 분야가 수치 해석문제로 나올 수도 있습니다.

질문과 
답변
요약

[제시문 기반 면접]

■ 안녕하세요. 수험번호 ********* 맞으시죠?

네, 앉아도 되겠습니까?

■ 앉으세요. 준비되시면 제시문 1번 (CO2 농도가 1년동안 어떻게 변하는지 규칙 찾기) 시작하세요.

구체적으로 기억나지는 않지만 월별로 구분지어 농도의 증감이 변한다고 말함.

■ 2번 (주어진 데이터에 비추어 봤을 때 CO2 농도가 2067년에는 어떻게 될지 유추하기) 해보세요.

1년에 대략 **정도 상승하는 것으로 보아 ***ppm정도라고 생각합니다. (계산을 실수해서 수가 굉장
히 크게 나옴.)

■ 수치가 그렇게 크다고요? 설명해보세요.

아, 제가 대입을 잘못해 계산실수를 한 것 같습니다. 괜찮으시다면 다시 답을 드려도 되겠습니까?

■ 그러세요.

 ***ppm입니다. 하지만 청정에너지 혁명을 통해 지금과 비슷한 수치를 유지할 것이라고 생각합니다.
(맞았는지 더 이상의 추가질문은 없었음.)

■ 제시문 3번 (CO2농도와 기온사이의 관계와 서로 영향을 미치는 사례들기) 하라는 말씀이 없으셔서 그
냥 제시문 3번 해 보겠습니다. 라고 말하고 시작함.

이 둘은 상관관계입니다. 먼저 CO2농도가 기온에 영향을 미치는 사례로는 화석연료 사용 시 배출되
는 CO2와 같은 온실가스로 인해 지구온난화가 발생합니다. 다음으로 기온이 CO2농도에 영향을 미치
는 사례로는 기온이 상승하면 바다의 기체 용해도가 감소하여 녹아있던 CO2가 대기 중으로 방출되
어 농도가 증가합니다.

■ 그럼 1년 중 기온이 상승함에도 불구하고 한반도에서는 여름에 CO2가 감소하는 원인이 무엇인지 말해
보세요.

남태평양 기단의 영향으로 발생하는 장마와 같은 강우로 인해 감소하는 것 같습니다.

■ 다른 이유는 없을 것 같아요? (식물의 광합성이 활발해지기 때문이라는 것을 답하라고 기회를 주신 것 
같음.)

 (고민했지만 그 순간은 생각이 안 나서) 저는 강우 외에 생각나는 이유가 없습니다.
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대학명 학과(부) 이공계열

면접일시 2019년 11월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기초소양, 문제풀이

■ 한반도와 같은 위도에 있는 지역에서는 모두 강우로 인해 1년 중 CO2농도 변화가 비슷하게 나타날 것
이라고 생각하나요?

바다와 얼마나 인접해 있는지, 주변 지형은 어떠한지에 따라 차이를 보이겠지만 한반도와 유사한 지
리적 특성을 지니고 있다면 비슷할 것이라고 생각합니다.

■ 연중 비가 내리는 아마존같은 지역에서도 1년동안 CO2농도 변화가 있을까요?

그 지역도 건기와 우기가 있기 때문에 약간의 차이라도 생긴다고 생각합니다. 광합성을 생각하지 못
해서 되지도 않는 소리를 말한 것 같다.

[생기부 기반 면접]

■ 생기부를 보니 원자력에 대해 관심이 많은 것 같아 보이는데 무슨 계기로 관심을 가지게 되었나요?

1학년 때 참가한 교내 독서아카데미로 탈원전을 지지하던 와중에 원전해체기술에 대한 칼럼을 읽게 
되었습니다. 이 기술은 원전에 대한 호기심과 함께 어쩌면 우리가 탈원전을 하지 않아도 될 거라는 
가능성을 제게 보여주었다고 생각합니다. 이 이후로 차세대 원전과 원자로 모델에 대해 관심을 가지
고 알아보았습니다.

■ 민감한 질문인데 현 정부의 에너지 정책에 대해 어떻게 생각하나요?

준비되지 않은 채 시행하는 급진적인 정책이라고 생각합니다. 원자력 발전 가동을 줄임으로써 더 필
요한 전기를 LNG로 해결하면서 화석연료 의존도는 낮추지 못하고, 자국에서 생산되지 않는 탓에 한
전은 LNG수입으로 인해 계속해서 적자를 기록하고 있습니다. 이 점을 비추어 보아 지속적으로 진행
되기 어려운 에너지 정책이라고 생각합니다.

■ 그럼 어떤 방식으로 진행해야 한다고 생각하나요?

현재 지어진 원자력발전은 수소 발생 시 필요한 열원 등 다른 산업과 연계하여 활용하고, 원전해체기
술 연구, 원전 수출로 대한민국의 원전기술이 도태되지 않도록 노력해야 한다고 생각합니다. 동아시
아의 지리적 이점을 활용하여 아시아 프리미엄을 없애고 에너지 허브로 거듭나는 등 현재와는 다른 
방면으로도 생각을 해봐야 한다고 생각합니다.

■ 원자력공학트랙을 희망한다고 자소서에 적었는데 사회적 관심을 따른 선택인지, 아니면 원자로 설계를 
희망해서 한 선택인가요?

제가 원자력에 대해서 처음 관심을 가졌을 때 가진 생각이 탈원전이듯이 수많은 사람들도 원전에 대
한 이해 부족으로 무조건적인 탈원전을 지지하고 있을 겁니다. 이런 사회적 인식을 변화시키고 싶다
는 마음에 원자력으로 진로를 희망하는 것도 있고, 이 과정에서 사람들의 공감과 설득을 불러일으키
기 위해서는 더 안전하고 폐기물은 더 적게 배출되는 원자로 모델 개발이 필수적이라고 느끼기 때문
에 원자력공학트랙을 선택하고자 합니다.

■ 그럼 마지막 한마디 해보세요. 이 말 안하면 집에 가서 잠들기 전에 계속 생각날 것 같다 이런 말이요.

저는 청정에너지 혁명으로 가는 길에 원자력 든든한 지원군으로 계속해서 남고 미래 에너지 산업에
서도 계속해서 남길 바라는 사람입니다. 제가 원자력 지킴이로 성장해나가는 그 걸음들을 유니스트와 
함께 하고 싶습니다. 저를 뽑아주신다면 유니스트가 세계10위권 대학으로의 비상에 든든한 우군이 되
도록 끊임없이 노력하겠습니다!!

■ 네, 감사합니다.

감사합니다. 안녕히 계세요.

기타
특이사항
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문 항 유 형 ∙ 서류면접+제시문면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 문제풀이공간(10분간문제풀이) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 10분

유 의 사 항 ∙ 교복착용불가, 신분증과 수험표 필수지참, 시간엄수

질문과 
답변
요약

■ 1. 자외선의 특징을 설명하시오

자외선은 uv-a, uv-b, uv-c로 분류되고 uv-a는 인체에 무해, uv-b는 인체에 유해한 자외선으로 오
존층에서 걸러지는 것으로 알고 있습니다. 질소산화물의 광화학 반응을 통해 광화학 스모그를 형성하
기도 하며 피부의 멜라닌 색소와 반응해 피부색을 변색시키기도 합니다.(학교 세특적을때 조사한 내
용이 운좋게 나왔다)

■ 단점만 말하셨는데 장점은 없나요?

음... 잘 모르겠습니다

■ 시간은 많으니 모른다고 하는 것보다 생각날 때 말하는게 좋습니다

■ 2. 파장, 고도, 에너지 세기의 상관관계를 나타낸 그래프해석(쉬움)

높은 고도일수록 다양한 영역대의 파장이 검출되는 것으로 보아 대기를 통과하면서 일부 파장의 빛
이 지표에 도달하지 못하는 것을 알 수 있습니다. 또한 대체로 높은 고도에서 높은 에너지의 빛이 검
출되는 것을 알 수 있습니다.

■ 3. 오존층이 지표로 옮겨질 경우 두께 변화예측, 고도에 따른 온도변화는 없다고 가정한다(고도별 기압 
그래프 주어짐)

오존층이 20~30km대역에 존재할 때 오존층의 두께는 10km입니다. 20~30km대의 기압차는 4kpa이
고 지표부근 10km의 기압차는 80kpa이므로 두께가 20분의 1로 감소할 것 같습니다(그래프해석 잘못
했고 온도변화 없다는 조건 안씀)

■ 그래프에서 지표의 기압은 몇 kpa인가요?

100kpa입니다.

■  오존층이 존재하는 영역에서는요?

1kpa입니다.

■ 온도가 일정하다는 조건이 있는데... 생각나는 공식 없나요?

아 혹시... PV=nRT인가요?

■ 계속하세요

고도에 따른 온도변화가 없다고 가정했으니 압력과 부피는 반비례합니다. 압력이 100배 증가했으므
로 부피는 100분의 1배로 감소합니다.

■ 4. 오존층이 20km~30km 에만 존재하는 이유?(오존 생성 화학식 주어짐)

오존층이 존재하는 영역은 기압이 낮으니 오존이 들어갈 자리가 많은 것 같고, 지표면에는 기압이 높
아 오존이 들으갈 자리가 없는 것 같습니다

■ 지표면에는 반응물인 산소가 많이 존재하는데 왜 오존이 많이 생성되지 않나요?

 (힌트듣고 깨달음) 기압 분포는 고도가 높아질 수록 낮아지고 자외선은 고도가 높아질수록 양이 많아
지니 자외선과 기압은 서로 반비례 관계에 있습니다. 따라서 두 곡선이 만나는 지점에서 오존이 가장 
많이 생성될 것 같습니다.

■ 5. 테라포밍(다른 행성을 인간이 살 수 있는 환경으로 만드는 작업) 할 행성에서 오존층의 고도가 매우 
낮다. 오존층의 고도를 올릴 수 있는 방법은?

가장 어려운 문제였다고 생각한다. 시간 안에 풀지 못해 나머지 문제만 풀고 면접장에 들어갔다. 뇌
를 거치지 않고 입에서 나오는 대로 답변해 생각이 잘 나지 않는다. 정답은 공개되지 않았고 추가질
문도 없었다.

<인성면접>

자기소개서와 생활기록부 내용 관련해서 예상질문을 많이 만들었는데 관련질문은 딱히 없었고 기초적인 
질문만 하셨다.

■ 유니스트에 왜 들어오고 싶나요?(유니스트 관련정보 꿰고 갈 것)
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유니스트의 투트랙 제도에서 1트랙은 기계공학이나 컴퓨터공학, 2트랙은 경영학을 선택하고 싶습니
다.

다른학교와 달리 이공계열 수업에서도 ‘MGT 기업가 정신과 빅데이터’라는 수업을 진행할 정도로 경
영학부와의 연합성이 상당히 강하다고 알고 있습니다. 이후 대학원에서 AI에 대해 계속 연구해보고 
싶습니다

■ 학원을 다니지 않고 자기주도학습을 진행한 이유는 무엇인가요?

학원에 다니는 주변 친구들을 보았을 때 학원의 시간표에 쫓겨 자신만의 공부를 하지 않는 친구들을 
보며 학원 신청을 재고하게 되었습니다. 단순히 학원에서 문제 풀이에 대한 설명을 듣기보다, 다른 
애들보다 빠르진 않아도 한 문제 한 문제에 대해 깊게 생각하고 넘어가고 싶었습니다. 또한 기본적인 
개념강의는 인터넷 강의로 진행했습니다.

■ 본인의 장점과 단점은?

조급한 성격을 갖고 있지만 이것이 단점임과 동시에 장점이기도 합니다. 무슨 일이든 빨리 해치우려
는 성격이라 일이 잘 되지 않을 때 불안한 감정이 들기도 하지만 오히려 그렇기에 일을 미루지 않고 
미리 해놓는 경향이 있다고 생각합니다.

■ 본인이 기업을 설립했을 때 이익 추구와 사회적 요구가 충돌할 경우 대처방안은?

제가 읽은 책인 ‘로봇 다빈치, 꿈을 설계하다’라는 책에서 ‘자신이 하는 일이 사회에 미칠 영향을 생
각해라’라고 했습니다. 기업의 이익을 추구할 때 그것이 여러 사회의 악영향과 충돌한다면 이익하락
을 감수하면서라도 기업이 한발 물러나야 한다고 생각합니다. AI로 모든 직종을 대체하기보다 고용창
출을 위해 효율성보다 사람을 고용하는 것이 한 예시입니다.

■ 유니스트에서 공부하고 싶은 내용과 마지막으로 할 말 해주세요

AI를 향한 사회적 기업 설립이라는 꿈을 향하기 위해 유니스트라는 학교가 가장 적합하다고 생각합니
다. AI 자체가 융합과학이기 때문에 대학에서 어떤 학문을 공부하더라도 모두 Ai연구에 도움이 될 거
라고 생각합니다. 

기타
특이사항

∙ 매번 전혀 다른 문제가 나오니 기출문제로 공부하는 게 의미가 없다. 기출문제는 느낌만 참고하고 편안
한 마음으로 시험치고 오면 된다. 10분 안에 많은 양의 문제를 풀어야 하니 버릴 문제는 버리고 풀 수 
있는 것만이라도 확실하게 풀면 된다. 교수님들이 힌트로 답을 이끌어내는 경향이 있으니 걱정하지 않아
도 된다.

대학명 학과(부) 이공계열

면접일시 2019년 11월 01일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접, 면접관 2명

평 가 내 용 ∙ 기본소양평가

문 항 유 형 ∙ 제시문 기반 심층면접형, 서류기반 질문형

면 접 절 차 ∙ 경영관 앞 전체 집합 – 대기실 이동 – 대기 후 복도에서 제시문 준비 – 면접실 이동

면 접 시 간 ∙ 대략 20여분

유 의 사 항 ∙ 입실 시간에서 10분 전부터 입실 가능, 복장은 자유

질문과 
답변
요약

<제시문 질문 – 오존층이 자외선을 흡수한다는 정보를 처음에 제시함>

■ 자외선이 생활에 미치는 영향은 무엇인가?

 (개수 언급이 없었기 때문에 생각나는 대로 다 말함) 1. 자외선을 통해 인간은 비타민 D를 합성할 수 
있다. 하지만 너무 과하게 자외선을 쬐면 DNA의 염기결합이 끊어져 돌연변이나 암이 발생할 수 있
다. 2. 자외선은 살균에도 이용이 된다. 한 가지 더 말했는데 기억이 안 남.

■ 아까 답변에서 자외선을 지나치게 쬐면 DNA의 염기결합이 끊어진다고 했는데 수업에서 배운 내용인가
요?

아니요. 제가 추가로 공부하는 과정에서 알게 되었습니다. (추가 질문 들어올 줄 알고 추상적으로 말
했는데 면접관이 알겠습니다 하고 넘어감)
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■ 오른쪽 그래프에서 알 수 있는 점을 말하시오. (역시 개수 언급이 없었고 그래프는 가로축이 파장의 
길이, 세로축은 빛의 세기가 있었고 고도에 따른 빛의 조사량이 여러 개의 곡선으로 표현되어 있었음) 

지상에서 30km 떨어진 곳까지는 250나노미터의 파장의 빛이 관측되지 않기 때문에 자외선은 250나
노미터 부근의 파장을 띠고 있을 것이다. 그리고 지표면에서 빛의 파장이 250나노미터보다 짧은 것
이 없지만 30km 고도에서는 250나노미터보다 더 짧은 파장의 빛이 관측되기 때문에 그 고도에서는 
자외선보다 더 강한 빛이 들어온다고 볼 수 있다. 그리고 40km 고도에서는 파장이 250나노미터의 
빛이 관측되기 때문에 자외선을 흡수하는 오존층은 40km보다 더 밑에 위치해있다고 볼 수 있다. (면
접관이 알겠습니다 하고 넘어감)

■ 오존층은 실제로 20km에서 30km 고도 사이에 위치해있는데 만약 이 오존층이 지표면으로 내려온다면 
대기의 부피는 어떻게 될 것인지 계산하시오. 이때 온도 조건은 생각하지 않는다. (그래프는 2개가 제
시됨, 하나는 고도에 따른 오존의 밀도그래프, 나머지 하나는 고도에 따른 대기의 압력 그래프)

준비시간을 다 쓰고 이전 사람이 나올 때까지 약간의 시간이 생기는데 그 시간을 써서도 생각하지 
못했음 그래서 문제를 잘 이해를 못해서 풀지 못했다고 답변함. 

■ 그럼 시간을 조금 드릴 테니까 다시 천천히 읽어보세요. 

2분 정도 시간을 줬지만 답변하지 못했음

■ 학교에서 대기의 부피와 압력에 관해서 뭐 식 하나 배울 텐데 기억나는 거 없어요?

 (그제서야 헐레벌떡 보일의 법칙을 떠올리고 답변함)

■ 옳지, 그럼 그걸 이용해서 계산해보겠어요?

온도 조건이 일정하므로 보일의 법칙을 사용할 수 있다고 말한 후 계산했음

■ 그런데 그냥 보일의 법칙을 사용해도 되나요?

아 오존이 이상기체라는 가정이 있어야 합니다. (끄덕끄덕) 

■ 다음 두 화학반응식을 보고 오존의 밀도가 왜 22km 부근에서 최대가 되는지 설명하시오. (산소에서 
오존이 만들어지는 것과 오존에서 산소가 만들어지는 화학반응식 2개가 있었고 모두 자외선으로 에너
지 공급이 이루어짐)

아무래도 산소의 밀도가 고도가 높아질수록 작아지는 반면 자외선이 도달하는 양은 고도가 높아질수
록 커지므로 그런 조건들이 맞물리면서 22km 부근에서 최대가 되는 것 같습니다.(긴가민가하면서 대
답했음) 구체적이지 않지만 이렇게 생각합니다.

■ 아 그렇게 말하는 걸 원한 거에요. 그리고 추가적으로 생각하면 이미 형성된 오존층으로 인해 자외선
이 도달하는 양이 고도가 낮아질수록 작아지는 것도 영향을 주겠죠.

■ 인간이 지구에서 살 수 없는 상황이 와서 탐험대를 모아 새로운 거주 가능 행성을 찾고 있었다. 새롭
게 찾은 그 행성은 인간이 살 수 있지만 오존층이 지구와는 다르게 지표면 부근에 위치하고 있었다. 
이때 이 오존층의 고도를 높일 수 있는 방법을 앞의 질문들을 이용해서 설명해보시오. 

 (잘 모르겠어서 애매하게 대답함) 오존이 형성되는 데는 자외선과 산소가 필요하니까 산소의 양을 줄
이고 지표면에 도달하는 자외선의 양을 줄이면 오존층의 고도가 올라갈 것이다. 

■ 그럼 지표면에 도달하는 자외선의 양을 줄이는 방법을 구체적으로 말해주세요.

 (잠시 생각한 후) 제가 자외선의 한 영역인 UVB가 유리창에 막힌다는 정보를 들은 적이 있는데 이를 
이용해서 자외선을 차단시키면 될 것 같습니다

■ (질문한 면접관이 다른 면접관에게 물어보며) 자외선이 유리창에 막혀요? 통과할텐데... 차라리 선글라
스처럼 자외선 필터를 설치하면 되겠죠?

아 네..(UVB가 유리창에 막힌다는 사실을 과제연구 수업 준비하면서 찾은 내용이라 끝가지 밀고 나
가야 했는데 면접관이 바로 답을 말한터라 그냥 수긍했음)

<서류 기반 면접>

■ 지원 동기는 무엇이에요?

저는 중학교 3학년 때 <공기의 연금술>을 읽고 화학에 큰 매력을 느꼈습니다. 그 책에서 질소비료가 
현재 수십억 명의 사람을 살리고 있지만 두 번의 세계 대전에서 폭탄이 되어 수백만 명의 사람을 죽
였다는 양면성과 화학의 광범위한 영향력에 감명받아 화학을 공부하고 싶다는 생각이 들었습니다. 그
래서 화학물질의 장점을 증폭시키고 단점을 완화하여 사람들의 삶의 질을 향상시키겠다는 꿈을 가지
게 되었고 이를 이루기 위해 화학연구원이 되고자했습니다. 이런 제 꿈을 이룰 수 있는 곳이 유니스
트라고 생각했기에 지원했습니다.



600❚

■ 생기부를 보면 화학2같이 심화된 화학 지식을 배웠다는 기록이 없는데 맞나요? 이건 학교 교육과정에 
없었기 때문에 못했던 것인지 아니면 그냥 안한 것인지 그렇다면 그 이유는 무엇인지 말해주세요.

아 저는 학교 교육과정에 그런 내용이 없었기 때문에 참여하지 못했습니다. 하지만 그 외에 필요한 
내용은 제가 공부했었습니다. (추가 질문 들어올 줄 알고 밑밥을 던졌는데 그냥 넘어감)

■ 아까 화학연구원이 되어서 이루고 싶은 꿈이 있다고 했는데 너무 추상적이에요. 좀 더 구체적인 건 없
나요?

고등학교 생활 중에서 플라스틱 쓰레기 문제가지고 활동한 것들(보고서, 세특, 수상 등등)이 많아서 
그걸 엮어서 플라스틱 쓰레기 문제를 처리하는 문제를 해결하고 싶다고 함. 추가로 현재에도 플라스
틱 쓰레기 처리문제를 친환경적으로 해결할 수 있는 방법도 있지만 너무 시간이 오래 걸리거나 한 
종류의 플라스틱만 제거할 수 있는 등 문제가 많으므로 그런 것들도 해결하고 싶다고 함.

■ 어우 꼭 이뤄서 노벨상 타야겠네 하하하 자 수고하셨어요 이제 나가시면 돼요.

넵 수고하셨습니다.

기타
특이사항

∙ 면접날이 춥고 긴장도 되기 때문에 많이 떨린다. 따뜻한 물을 지참하거나 학교 카페에서 따뜻한 음료나 
커피를 시키는 게 좋다. 대기실인 강의실에서 간식으로 물과 귤을 주긴 했는데 그닥 도움이 되진 않았다.

∙ 한 강의실에서도 조가 3개로 분류된다. 각 조가 하나의 면접실을 공유하고, 준비실인 복도로 아동할 때
는 3명이 같이 움직인다. 화장실도 마음대로 갈 수 있지만, 반드시 면접관 도우미를 동원해야 하며 화장
실 가는 길에 준비실이 있어 부정행위 방지를 위해 화장실 가는 사람은 시선이 정면만 향하도록 한다. 
그래서 거의 끝 번호였던 나는 화장실을 두 번 가면서 준비실 분위기를 조금이나마 느낄 순 있었다. 참
고로 화장실은 비데가 있다.

∙ 여태까지 다른 사람들의 면접 후기를 보면 제시문 면접과 서류면접의 시간 비중은 천차만별이고 면접이 
짧게 끝났다거나 늦게 끝났다고 해서 합불이 결정되는 것은 아니니 걱정 안 해도 됨.

∙ 제시문 준비 시간이 10분이지만 그 시간 동안만 제시문을 볼 수 있는 것임. 10분이 지나면 제시문을 걷
어가지만 앞 사람이 나오기 전까지는 5분 이상 시간이 있으므로 그때 동안 자신이 필기한 것을 보며 추
가로 생각을 해도 됨. 필기구는 제공하지 않기 때문에 지참하는 것이 좋으나 나처럼 안 들고 왔으면 면
접 도우미 께 볼펜을 빌릴 수 있음

∙ 면접 분위기는 편하다고 했는데 나의 경우에는 막 편한 것도 아니고 그렇게 불편한 것도 아닌 중간 정
도의 분위기였다. 그래도 압박 면접이 아니라 편안했음.

∙ 제시문의 유형은 타임마다 나뉨. 이틀 동안 오전 오후 진행되므로 제시문은 총 4종류 있으며 나는 첫 타
임이었으나 라 유형을 받았음.

∙ 제시문의 난이도가 다르다는 이야기가 있는데 실제로 다른 후기를 보면 그런 것 같기도 함

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (2 : 1)

평 가 내 용 ∙ 적성 (수학적, 과학적 사고력 평가), 인성 (학업 외 역량 평가)

문 항 유 형 ∙ 수학 2문제, 심층면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실→준비실(문제 풀이)→면접실 앞 복도에서 대기→면접실→귀가

면 접 시 간 ∙ 준비시간 : 약 20분, 면접시간 : 20분

유 의 사 항 ∙ 면접 전 설문조사 있으므로 필기구 가져가야함. 면접 후 대기실 들려서 짐 가지고 귀가

질문과 
답변
요약

적성 평가

칠판에 문제를 적고 풀이함. 잘못된 답을 하더라도 자신이 깊게 생각했다는 것을 어필해야함. 풀이가 틀려
도 면접관이 힌트를 주니 끝까지 포기하지 않고 푸는 것이 좋음.

인성 면접

■ 포스텍에 관심을 가지고 있었다고 했는데 진학을 위해 어떤 활동을 했나요?
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1학년 때 학교 방문 설명회 이후 포스텍에 관심을 갖게 되어서 포스테키안을 구독하고, 설명회에 지
속적으로 참여하였습니다. 또한, 홈페이지에서 정보를 찾아보았으며, 학교 캠퍼스 투어 활동에 참여
하여 학교에 대한 설명을 듣는 등의 활동을 하였습니다.

■ 그 중 포스텍 진학결정에 가장 큰 영향을 미친 것은 무엇이었나요?

캠퍼스 투어였습니다. 투어 중 형, 누나들이 포스텍에 대해 설명을 해주셨는데 그 때, 포스텍에 학부
생연구프로그램(UGRP)과 새내기 연구프로그램이 있다는 것을 알게 되었습니다. 직접 손으로 만지고 
체험하는 것을 좋아하는 저에게 있어서 연구의 기회가 많은 포스텍이 저와 가장 잘 맞는 대학교라고 
생각하게 되었습니다.

■ 혹시 고등학교 생활 중에 시간 가는 줄 모르고 했던 활동이 있나요?

2학년 때 교내 ‘로봇기계동아리’에서 자신만의 로봇을 만드는 활동을 하였는데 저는 코끼리 로봇을 
만들었습니다. 기존에는 어깨관절만 사용해서 걷는 모습을 표현했지만 저는 코끼리가 실제로 걷는 것
처럼 보이게 하기 위해서 무릎관절을 추가하려고 하였습니다. 그 때, 모터가 돌아가는 각도나 속도를 
정확히 맞춰야 했기 때문에 계속 시도하다가 밤 늦게까지 동아리실에 있었습니다.

■ 학업을 대하는 태도에 있어서 자신의 장점은 무엇이라고 생각합니까?

사회 과목이나 정보 과목 등 제 진로와 직접적인 연관이 없는 과목에 대해서도 최선을 다한다는 점
이 제 장점이라고 생각합니다.

■ 로봇공학자가 되어서 만들고 싶은 로봇은 어떤 것인가요? (시간 다 돼서 간단히 답함)

저는 의료 로봇을 만들고 싶습니다. 공학의 목표가 사람들의 생활을 편리하게 만들어 주는 것이니, 
저도 인류의 발전과 안정에 기여하기 위해 의족이나 수술로봇 등 의료 로봇을 만들고 싶습니다.

기타
특이사항

∙ 입학사정관 1명, 교수 1명으로 면접관이 구성되어있음.
∙ 면접 전에 포스텍에서 학생들에게 어떤 프로그램을 진행하는지 알아보고 가는 것이 좋음.
∙ 수학, 과학 문제는 나에게 어려우면 다른 사람에게도 어렵기 때문에 풀이를 틀려도 위축되지 않아도 됨.

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접 형식 
및 면접인원

∙ 개별면접(2:1)
∙ 면접관2명 지원자1명

평가 내용 ∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)

문항 유형 ∙ 심층 면접형

면접 절차 ∙ 대기실⇒준비실ㅡ⇒면접실⇒귀가

면접 시간 ∙ 준비 17분 면접 20분

유의 사항 ∙ 교복, 체육복 같은 학교를 드러낼 수 있는 복장 금지

질문과 
답변
요약

[심층면접-선행학습영향평가 참고]

문제 1. 
문제 2.

[인성면접]

■ 만약 고등학교에 들어오는 후배에게 조언을 할 수 있다면 어떤 말을 하고 싶습니까?

저는 모든 일에 신경을 쓰고 노력하라는 말을 해주고 싶습니다. 자신의 꿈을 생각하며 할 수 있는 일
부터 차근차근 해나가다 보면 분명 꿈을 이룰 수 있을 것이니 사소한 일이라도 노력하면서 학교 생
활을 하라는 말을 해주고 싶습니다.

■ 유기 합성 쪽에 관심을 갖게 된 계기?

고등학교 화학 시간에 탄소 화합물에 대한 내용을 배웠었습니다. 저는 탄소 화합물의 방대함에 놀랐
고, 특히 벤젠 고리에 관심을 가지게 되었습니다. 그 이후로 유기화학에 대한 내용을 서적이나 인터
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넷 검색을 통하여 찾아보았고, 인류에 도움이 되는 물질을 합성하고 싶다는 꿈도 생기게 되었습니다. 
그래서 유기 합성 분야에 관심을 가지게 되었습니다.

■ 연구원 생활을 하게 될 것인데 그때 필요한 자세 같은 건 뭐라고 생각하십니까?

저는 협업하는 자세가 가장 필요하고 중요하다고 생각합니다. 아무리 뛰어난 연구원이라도 혼자서 연
구를 진행할 수는 없습니다. 하나의 연구는 연구팀안의 모든 연구원들이 협업하여서 만들어지는 것이
라고 생각합니다. 따라서 저는 협업하는 자세가 가장 필요하다고 생각합니다.

■ 유기 합성 분야의 교수님 성함을 아시나요?

유기 합성 분야의 교수님 성함은 모르지만 화학과의 교수님 성함을 알고 있습니다. (교수님 성함 말함.)

■ 과학 활동 중에서 의미 있었던 활동에 대해서 말해 주세요.

저에게 의미 있었던 활동은 ‘Science Together’입니다. 이 활동은 초중학생들이 체험할 수 있는 과학 
부스를 운영하는 활동이었습니다. 상대적으로 저희보다 과학적 지식이 부족한 학생들에게 실험을 이
해시켜야 했기 때문에 과학적 용어나 과정을 순화시켜서 말하였습니다. 이런 과정을 통해서 제가 원
래 알고 있었던 실험에 대한 과학적 내용들을 다시 한 번 생각해보는 시간을 가질 수 있었고, 상대방
의 입장에서 생각하는 배려의 덕목을 얻을 수 있었던 것 같습니다.

■ 자신의 단점은 뭐라고 생각하고 그것에 대해서 말해주세요.

저는 내성적인 성격이 단점이라고 생각합니다. 그래서 이 단점을 고치기 위하여 고등학교 3년 동안 
발표 기회가 있을 때마다 적극적으로 나서려고 노력하고 팀장이나 조장 역할이 있을 때마다 적극적
으로 참가하였습니다. 그 결과 현재는 이 단점이 많이 사라진 것 같습니다.

■ 마지막으로 하고 싶은 말 있습니까?

저는 꼭 포스텍에 입학하여서 인류에 도움이 되는 물질을 만들고 싶다는 제 꿈을 이루고 싶습니다. 
감사합니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ (사고력 및 문제해결력)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접관2명 지원자1명

유 의 사 항 ∙ 준비17분 면접1 15+ 3분

질문과 
답변
요약

 무은재 기념관에서 접수하고 면접 때 걸고 가는 목걸이랑 폰 수거하는 비닐을 주셨습니다. 목걸이에 알파
벳과 번호가 적혀있는데 그것에 맞춰서 맞은편 대강당 자리에 앉았습니다. (목걸이에 면접예상시간 적혀있
습니다.) 대기하다가 알파벳별로 이동했습니다. 대기실에 도착하고 나서는 전자기기를 수거하셨고 면접 번
호별 자세한 면접 시간을 알려주셨습니다. 머핀, 떡, 귤 등등 먹을 것들 잔뜩 세팅해주시고 먹으면서 긴장 
좀 풀라고 하시고 다들 인상이 너무 좋으셨습니다. 문제 열람시간 17분, 면접시간 18분이었습니다. 문제 
풀 때 양면으로 된 문제지가 A4용지로 덮여있고 A4용지는 뒤집으면 단서가 있었습니다. 

■ 장래희망은,,중간에 바뀐건가? 아닌가?(1학년 때부터 계속 똑같이 적었지만 의사가 같이 적혀있어서 
여쭤보신 것 같습니다.)

■ 3D 프린터를 사용해봤네?

■ 이런 건 보통 기계과에서나 하는데,,여기 오면 과는 그럼,,생물 그 쪽으로 가겠지?뭐 둘 다 하면 되지.

■ 이런 질문은 그시기한데,,,혹시 여기 말고 어느 대학 지원했어요?(포스텍에서 이런 질문을 할 줄은 몰
랐어요,,)
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■ 포스텍에 와 본 적 있죠?

■ 살면서 힘든 일 없었어요? (대답 후) 잘 이겨냈어요?

  순서까진 잘 기억이 안 나서 약간 섞인 것 같습니다. 다 하고 나와서 갈 때 먹을 거 잔뜩 손에 들려
주셨습니다. 11시 일괄 면접이었어서 면접 보자마자 퇴실했습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(2 : 1)

평 가 내 용 ∙ (사고력 및 문제해결력)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒준비실⇒면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 면접관2명 지원자1명

유 의 사 항 ∙ 준비17분 면접1 15+ 3분

질문과 
답변
요약

<제시문>

문제 1번 : 자동차 A, B가 시속 50KM의 속력으로 동시에 반대 방향으로 출발한다. A는 B에 B는 A에 도
착하려고 할 때 최단 시간을 구하는 방법을 설명하시오. (단, 서로 간의 최소거리는 50m 이
상으로 유지한다.)

문제 2번 : 반지름의 길이가 20km인 원형의 포닉스 섬이 있다. 섬 안의 산 중 가장 높은 것은 4.9km이
다. 섬의 둘레에 628개의 드론이 같은 간격으로 배치되어 있다. 각 드론은 시속 60km의 속
력으로 이동하고 두 가지 조건을 만족시킨다.

연직운동은 수직으로만 가능 (즉 비스듬하게 상승 하강 불가능)
전후좌우 평면상에서는 어느 방향이든 이동 가능
+각 드론과 지형 간에 최소한 0.1km의 간격을 두어야 하고 각 드론 동시 출발, 출발지점에서 정반대의 
위치에 도착해야 함.
모든 드론이 도착지에 최소 시간으로 도착하는 방법과 시간은?? (필요하면 근사치로 계산)

■ 입학사정관님 : 학생 우리 학교 처음 온 거 아니잖아요? 맞죠?

네넵 

■ 입학사정관님 : 그럼 ~~ 1번부터 답해보세요

저는 일정 거리 유지라는 것에서 원을 생각했고 반지름 25m~~

■ 교수님 : 뒤에 화이트 보드 이용해서 그림 그리면서 설명해볼래? 그게 우리가 좀 더 이해하기 쉬울 것 
같아.

 (양 끝은 직선으로 가운데에 25m 반지름인 원 그리고 ) 처음에는 이렇게 직선으로 가다가 원을 따라
가는 것이 최단이라고 생각했습니다. 그러나 접선을 그어 접선을 따라가고 남은 부분만 원을 돌면 더 
짧은 거리를 이동할 수 있다는 것을 계산을 통해 확인하였습니다. 그래서 접선을 이용하는 두 번째 
경우가 최단이 될 것이라 생각합니다.

■ 입학사정관님 : 네네 2번 답해보세요

제가 2번은 정확한 답은 잘 모르겠지만 1번 문제에서 구한 것을 응용하는 문제인 것 같습니다. 

■ 일단 반지름이 20km인 원둘레는 40파이가 되고 드론이 628대라는 것에서 계산이 편리하게 하기 위해 
근사치를 사용하면 각 드론 사이의 거리는 0.2km가 됩니다. 그렇다면 10km까지는 모든 드론이 직진
해도 0.1km를 유지할 수 있으므로 10분 동안을 직진합니다. 그다음부터 상승과 하강을 통해 시간을 
조절해야 할 것인데 여기서 궁금했던 것이 상승과 하강에 대한 시간도 고려해야 하는 겁니까? 네네
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그럼 그 시간은 제가 임의로..? 아니아니 시속 60km 아아 넵 

 (여기서부터 잘 모르겠었음) 그래서 생각할 시간을 달라 하고 버퍼링 후 교수님께서 628대 힘들면 두 
대부터 해 봐봐 하심 2대하니까 3대 해 봐봐 이러다가 아니다 4대가 더 쉽겠다 4대 해봐 그러고 8대 
해봐 이러셔서 4대까지 하고 생각하다가 가운데 반지름 0.05km짜리 구를 두면 되겠다는 생각이 들어
서 다시 처음부터 정리해보겠다고 하고 구 접선을 이용해서 하면 공간이기 때문에 겹치지 않을 것 
같다는 식으로 말함.

■ 입학사정관님 : 수학은 꽤 잘하는 것 같은데 영어는 좀 부족해 보이는데 영어 실력을 올리기 위해 한 
노력?

제가 좋아하는 일에 집중적으로 투자하는 성격이라 영어 성적이 좋지 않았습니다. 그러나 운이 좋게
도 1학년 담임선생님이 영어 선생님이셨고 선생님께서 목표로 하는 대학을 가려면 좋아하는 것만 할 
수 없다고 하시며 부족한 과목도 더 해야 함을 말해주셨고 선생님께서 하시는 방과 후 영어프로그램
에 참여할 것을 권유하셔서 야간 자율학습 시간에 추가 독해를 하며 재밌게 공부했고 좋아하는 일에 
몰두하는 성격이다 보니 학교 잡지 영어 잡지에 자신이 좋아하는 분야에 관해 영어 기사가 쓸 수 있
게 되어 있는데 이러한 부분을 통해 영어 실력을 기르고자 노력했습니다.

■ 교수님; 여기 추천서에 선생님께서 리더십을 매우 강조해주셨는데 우리가 자세히 알 수 있게 리더십을 
보였던 사례가 있으면 좀 말해줄 수 있어요??

나 : 저는 리더란 공동의 목표를 설정하고 조원들이 공동의 목표를 향해 나아갈 수 있도록 돕는 사람
이라고 생각했습니다. 2학년 기하와 벡터 실생활 속 이차곡선 찾기라는 조별 프로젝트를 한 적이 있
습니다. 이때 총 조원이 4명이었는데 두 친구는 조별 활동에 딱히 관심이 없는 친구들이었습니다. 그
래서 이 친구들이 모두 참여하도록 할 방법이 무엇일까를 생각하던 중, 두 명 모두 게임을 좋아한다
는 것을 생각해 당시 가장 유행했던 배틀그라운드에서 수류탄을 던지는 궤도를 찍어 이차곡선을 찾
아보기로 했고 조원의 활발한 참여를 끌어낼 수 있었습니다.

■ 교수님 : 좋은 능력을 갖췄네요. (정확히 못들음)

■ 입학사정관님 : 이제 시간 얼마 안 남았는데 마지막으로 하고 싶은 말 있어요?

고등학교 3년 동안 힘들 때마다 포스텍을 생각하면서 이겨 낼 수 있었습니다. 이공계 대탐험에 참여
하고 지금 면접 보는 이 순간까지 포스텍과 관련된 모든 순간은 제게 설렘이었습니다. 이런 제게 면
접 기회를 주셔서 감사하고 오늘 사실 제가 아까 대답을 좀 잘 못 한 것 같지만...ㅎ포스텍에 오면 더 
좋은 모습을 보여드릴 자신 있습니다. 감사합니다!

기타
특이사항

∙ 문제 열람실에서 문제 다 못 풀어도 교수님과 입학사정관님 모두 이야기 잘 들어주시고 답을 도출하기 
위한 방향으로 이끌어 주시기 때문에 포기하지 말고 끝까지 풀어야함

∙  지원자 관련된 정보가 정리된 A4용지 한 장을 들고 계심. 그래서 정말 중요한 질문만 하시는 것 같다.

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 14일 오전 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(지원자1명, 면접관2명)

평 가 내 용 ∙ 기초소양, 문제풀이

문 항 유 형 ∙ 서류면접+제시문면접

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 문제풀이공간(14분간문제풀이) - 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙ 교복착용불가, 신분증과 수험표 필수지참, 시간엄수

질문과 
답변
요약

■ 1. 자동차 A, B가 시속50km의 속력으로 동시에 출발한다. 두 시작지점 사이의 간격은 1km이다. A는 
B의 시작점에 도착해야 하고 B는 A의 시작점에 도착해야 한다. 두 차 사이의 최소 간격을 50m로 유
지시키면서 최단시간 안에 두 자동차의 위치를 바꾸는 방법을 고안해라

두 자동차가 반대방향으로 직선 경로를 이동하다가 거리가 50m되는 지점에서 반지름이 25m인 원을 
그리는 궤도로 움직인다면 최소 간격인 50m를 유지하면서도 최단 시간으로 이동할 수 있습니다.

■ 음... 좀 더 좋은 풀이가 있을 것 같은데...
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일단 2번을 먼저 풀이하고 나중에 생각나면 설명하겠습니다.(하지만 결국 생각나지 않았다...)

■ 2. 반지름이 20km인 섬에 628개의 드론이 있다. 이 섬은 최대 고도가 4.9km 이며 드론은 시속 60km 
의 속력으로 움직인다. 개별 드론의 최소 거리는 0.1km로 유지하고 장애물과의 거리도 0.1km이하가 
되어서는 안된다. 각 드론이 정반대의 방향으로 이동할 때 최단 시간이 소요되는 경로를 고안해라.(모
든 드론은 동시에 출발하고 수직이동시에는 다른 방향으로 이동이 불가능하다.

1번과 같은 유형입니다. 먼저 섬의 장애물과 0.1km 간격을 유지해야 하므로 상공 5km지점까지 수직 
이동합니다. 반지름이 20km인 원의 원주에 628개의 드론이 들어가려면 처음에 각 드론의 간격은 
0.2km 입니다. 최소간격이 되는 10km인 지점에서 각 드론의 간격이 0.1km가 되니 그 지점에서 1번 
유형처럼 반지름이 10km인 원의 원주를 절반 이동하고 나머지 직선거리를 이동한다면 모든 드론이 
간격을 유지하며 반대방향으로 이동할 수 있습니다.

■ 1번과 다른 점이 무엇이라고 생각해요?

1번은 평면, 2번은 입체입니다.

■ 그렇다면 2번의 풀이를 좀 더 발전시킬 수 없을까요?

 (몇십초 생각 후)드론의 층을 나눈다면 더 최단시간으로 이동할 수 있을 것 같습니다. 드론을 교차시켜 
2층으로 나눈다면 상부의 드론은 상공 5.2km까지 올라가야 하고 이 경우의 각 드론의 간격은 0.4km로 
증가하므로 더 많은 직선거리를 이동해 원주의 곡선을 이동하는 거리를 감소시킬 수 있습니다.

■ 오, 좀 더 입체적으로 발전했네요. 그런데 그것보다 좋은 풀이는 없을까요? 문제풀이 시간이 2분 정도 
남았네요.

 (2분 동안 고민했지만 결국 답하지 못했다.)

면접 이후 옆의 친구들과 대화했는데 1번 문제를 접선으로 풀이한 친구가 많았다. 직선거리를 이동하다가 
일정 지점에서 원의 접선을 긋는 방법으로 대각선으로 이동한다면 더 빨리 이동할 수 있었다고 한다.
2번 문제에서 나는 층을 2개로 나눴지만 층을 628개로 나눈 친구도 있었고, 층을 더 많이 나눈 친구도 있
었다. 628개 까지는 좀 오버인 것 같지만 층을 나눠야 하는 것은 확실하다.
버스에서 바로 옆의 친구 풀이를 들었는데 가장 아름다운 풀이인 것 같다. 그 친구는 층을 많이 나눌수록 
직선이동거리는 증가하지만 수직이동거리도 함께 증가한다는 사실을 간파해 층이 n개일 때의 이동거리 식
을 작성해 미분했을 때 극소점에서 가장 최단시간으로 이동할 수 있다고 답변했다.

<인성면접>

■ 동아리활동을 많이 했는데 이유가뭔가요?

3년 동안 6개를 했는데 한 학년당 2개를 한 거라서 따지고 보면 그렇게 많은 건 아니었습니다;;ㅎㅎ

교수님)아 ㅎㅎ나는 1개만 했지 이렇게 많이는 안했어.

■ 2학년 때 한 자기공명 무선전력송신 활동을 왜 진행했나요?

물리1 에 관한 내용 중 우리가 더 심층적으로 탐구해 볼 내용에 대해 찾아보고 있던 중 우연히 자기
공명이 변압기의 전자기유도와 같은 원리라는 것을 알게 되었습니다. 현재 무선 충전은 충전 위치에 
매우 민감해 위치를 잘못 맞추면 충전이 안 되거나 약하게 충전됩니다. 우리가 만들 수 있는 범위 내
에서 어떻게 효율을 높일 수 있을지 궁금했고 효율이 높아진 원인에 대해서 탐구해보고자 했습니다.

■ 그럼 거기서 무엇을 탐구했나요?

거리에 따라서, 감은 수에 따라서, 보조송신코일의 유무에 따라서, 코일의 두께에 따라서, 코일의 지
름에 따라서 등의 실험을 했습니다. 코일을 너무 많이 감으면 오히려 저항이 세지는 문제가 발생하기
도 했고 코일을 너무 적게 감으면 송신이 잘 되지 않았습니다. 코일을 10번~100번 감은 것 중 25번 
감은 것의 효율이 가장 좋았습니다.

기타
특이사항

∙ 포스텍 면접방침이 답이 정해지지 않은 문제라고 하지만 이번에는 모범답안 정도가 존재하는 느낌이었
고 교수님들이 풀이의 발전을 유도하셨다. 생기부질문은 별로 없었다.

대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 오전 합격유형 충원합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형
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면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 학생1명,면접관2명

평 가 내 용 ∙ 사고력평가,잠재력평가

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 17분 제시문읽는시간->3분 대기->15분 제시문면접+5분 학생부면접

면 접 시 간 ∙ 20분

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

제시문은 인터넷을 참고해주세요

■ 문제 1번부터 설명해주세요.

자동차가 가장 가까워질 때는 중간지점인 500m일 때라고 생각해서 500m 지점에 지름 50m의 원을 
그려 그 원의 둘레를 따라 최대한 직선운동하는 방식으로 설명함

■ 문제 2번 설명해주세요

가장 높은 산의 고도가 4.9km 이므로 드론이 5km 까지 상승한다. 이후 0.1km 의 간격을 유지하며 6
대의 드론이 만들 수 있는 가장 작은 원의 반지름이 10km 이므로 반지름이 10km 인 원을 만들 때 
까지 드론이 중심을 향해 모여든다. 이후 모든 드론이 섬의 중심을 따라 반바퀴 회전한 뒤 다시 섬의 
끝을 향해 흩어지는 방식으로 설명함

■ 더 좋은 방법 없을까?

잠시 고민한 후... 

■ 1번문제와 2번문제의 공통점과 차이점이 있어요.. 공통점은 드론이 마주보고 있는 반대 방향으로 최단 
시간으로 이동해야한다는 거고..

차이점은 2번 문제에서는 위 아래로도 움직일 수 있다는 점 같습니다.

그러므로 2번 문제에서 드론을 층을 나누어서. 몇몇 드론은 5.1km 상승하고 몇몇 드론은 5.0km 상
승하고.. 하는 식으로 반지름이 더 작은 원을 만든 다음 이동하면 시간이 더 줄어들 것 같습니다.

■ 그정도면 됐습니다. 이제 잠재력평가를 시작할 테니 의자에 앉아주세요

■ 꿈이 1학년 때부터 계속 바뀌었는데 어떻게 된 건지 말해볼래요?

준비한 답변... 

■ 그럼 언제든지 꿈이 또 바뀔 수도 있겠네요? 하하하

  ...

■ 그래도 괜찮아요 꿈이 바뀔 때마다 스스로 찾아서 공부했으니까

■ 그럼 이제 포스텍 지원동기 말해볼래요?

준비한 답변..(포스텍의 소수정예의 특징이 나의 공부방법과 적합하다는 이야기와 포스텍의 연구가 
나의 진로와 연관되어있다는 얘기를 했다. 1가지 더 있었는데 까먹고 이야기를 못했다. 아쉬움이 많
이 남는다. 이 글 읽는 학생들은 후회하지 않도록 꼭 하고싶은 말 다하고 오시면 좋겠습니다.)

■ 지금 말하는 기세를 보니까 다붙어도 꼭 포스텍 올 것 같은데?

네 맞습니다

■ 영어책 읽어주는 봉사활동을 했던데. 어떤 식으로 진행됐는지?

진행과정 설명

■ 다 끝났는데.. 너무 빨리 나가도 이상하니까 노크할 때 까지만 기다립시다.(옆의 면접관님께 더 질문하
고 싶은 건 없는지 물어보심)

■ 취미활동 같은 건 없나요?

야구를 좋아합니다. 포스텍에 tachyons라는 야구동아리가 있는데 들어가보고 싶습니다.

■ 네 맞습니다. 포카전이나.. 다른 과학기술원이랑 교류전 할 때 도 야구동아리에서 팀을 꾸려서 출전하
고 그러거든요.. 만약 포스텍에 오게 된다면 꼭 들어와보세요

노크하는 소리 들림

■ 이제 나가보시면 됩니다. 칠판 지우고 나가주세요

네
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대학명 학과(부) 단일계열

면접일시 2019년 11월 16일 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2:학생1)

평 가 내 용
∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력을 평가함)
∙ 기본소양평가(생활기록부와 자기소개서를 바탕으로 기본 소양을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 → 구상실(17분) → 이동(3분) → 면접실(18분) → 귀가

면 접 시 간 ∙ 구상 17분, 면접 18분

유 의 사 항

∙ 포스텍 면접은 과학고 친구의 말에 따르면 준비한다고 많이 바뀌지는 않는다고 합니다. 
교과 기반 심층 문제가 나오는 카이스트와 달리 듣도 보도 못한 문제가 나오는 경우가 
많으나, 자신이 생각하는 내에서 논리적으로 답변하면 좋은 점수를 받을 수 있다고 하니 
평소 사고력과 논리력을 기를 수 있도록 하는 것이 중요합니다. 기출문제는 문제가 어떻
게 나오는지 유형을 알아가는 용도로만 보시면 좋습니다. 

질문과 
답변
요약

■ 질문 1. 1km 떨어진 두 점 A,B에 각각 자동차 a,b가 있다. 자동차 a,b의 속력은 50km/h로 일정하게 
운동하고 각각의 자동차는 서로 50m 간격 이내로 접근하면 안 된다. 이 때 A에 b, B에 a가 가장 빨리 
도착하기 위한 방법을 설명하시오

■ 질문 2. 섬 P가 있다. 섬 P는 지름이 40km인 섬이고 곳곳에 산봉우리가 있으며 최고높이는 4.9km이
다. 섬의 둘레에는 628대의 드론이 같은 간격으로 놓여 있다. 각각의 드론은 수직이동 아니면 수평이
동만 가능하며 수평이동 시 방향은 자유롭다. 또한 매 순간마다 속력은 60km/h로 일정하다. 각 드론은 
이착륙을 제외하고 타 드론 또는 장애물과의 거리가 최소한 0.1km는 되어야 안전하게 비행할 수 있다. 
이때 각각의 628대 드론이 섬의 반대 방향(180도)으로 도달하기 위한 가장 빠른 방법을 설명하고 그
때의 대략적인 시간을 계산하시오. (근사를 사용할 수 있다.) [추가조건 : 드론들은 동시에 출발한다.]

칠판이 있고 서서 설명하도록 되어 있는 구조. 이전의 기출문제의 경우 칠판 없이 말로 충분히 풀이
할 수 있는 경우가 많았으나, 올해 면접 질문의 경우 그림을 그려야 하고 계산을 해야 하는 부분이 
있었기 때문에 칠판이 있었던 것으로 보입니다.

아래 질문에서 알 수 있듯이, 서울대 지균 면접 방식과 달리 상당히 편한 분위기에서 면접이 진행되
었습니다.

■ 안녕하세요. 들어오셔서 바로 문제 풀이하시면 됩니다.

안녕하십니까 ^^ 풀이 시작하겠습니다. ~ 일단 1번의 경우는 AB의 중점에 반지름 25미터 원을 그린 
후, A와B 각각 점에서 그 원에 접선을 긋습니다. 그 접선과 호, 접선을 따라 움직이는 궤적이 최소가 
될 것이라고 생각했습니다. 2번의 경우는 우선 드론 간의 간격을 구해야 하는데, 드론 간 간격은 원
주 40*3.14를 628로 나눈 값, 즉 0.2KM입니다. 이것으로부터 저는 드론 간 간격이 0.1KM가 될 때, 
즉 반지름이 절반인 동심원까지 드론이 운동하는 것은 문제가 되지 않는다는 것입니다. 이에 착안해
서 처음에 저는 직선, 반원, 직선을 거치는 경로를 생각했습니다.

그러나 1번의 상황을 적용하여 접선, 호, 접선을 거치는 더 빠른 경로를 구할 수 있었습니다.

■ 그러면 경과 시간 계산해보십시오.

넵. 우선 이 착륙 시 이동 거리인 4.9KM에 2를 곱하겠습니다.

■ 그렇게 4.9km 가면 지형지물과 0.1km 떨어져 있어야 하는데 그렇지 않지 않나요?

 (처음에는 무슨 말씀인지 잘 몰라서 다른 답 하다가 계속 말씀하셔서 깨달음) 아 맨 처음 이륙 시 
5km 이륙하고 5km 착륙해야됩니다. 그렇다면 거리는 5×2+2×10루트3+10×(ㅠ/3)으로 구할 수 있고 
시간은 이를 60으로 나누면 ~가 됩니다.

■ 그렇게 4.9km 가면 지형지물과 0.1km 떨어져 있어야 하는데 그렇지 않지 않나요?

기타
특이사항

∙ 면접이 일괄적으로 11시에 입장이었다. 간식을 제공해준다.
∙ 면접관님들이 친절하시며 문제를 못풀더라도 힌트를 제공해주신다. 답이 중요한 것이 아니라 문제를 풀

어나가는 사고과정이 중요하다. 문제를 못풀더라도 합격한 사례를 많이 봤다. 대부분 면접관과 의사소통
이 잘 된 경우이다. 제시문 푼거 설명할 때 칠판 이용가능하다.
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 (처음에는 무슨 말씀인지 잘 몰라서 다른 답 하다가 계속 말씀하셔서 깨달음) 아 맨 처음 이륙 시 
5km 이륙하고 5km 착륙해야됩니다. 그렇다면 거리는 5×2+2×10루트3+10×(ㅠ/3)으로 구할 수 있고 
시간은 이를 60으로 나누면 ~가 됩니다.

■ 지원자의 말씀도 맞는데 조금 더 시간을 줄일 수 있는 방법도 있지 않나요?

드론끼리 그룹을 나누면 될 것 같습니다. 그럼 동심원 중 작은 원의 반지름은 5km이 되고, 이를 바
탕으로 피타고라스 정리를 써서 직선 구간 길이를 구하고, 삼각함수의 역함수를 써서 중심각을 알아
낸 후 이에 반지름을 곱하여 곡선 구간, 즉 호의 길이를 구하면 될 것입니다. 또한 높이는 각각 그룹
별로 5km와 5.1km로 변경됩니다. 이들을 바탕으로 총 이동 거리를 구하여 시간을 구하면 될 것입니
다.

■ 지원자의 말 대로 그룹을 더 나눌 경우 시간은 어떻게 되나요?

그룹을 더 나눈다면 이렇게 평면 구간의 거리 감소 효과와 수직 구간의 거리 증가 효과가 동시에 나
타나기 때문에 이들 효과를 바탕으로 최소의 구간을 구할 수 있을 것입니다.

■ 네 맞습니다. 공학자로서 필요한 자세는 ~(교수님께서 하신 말씀이 자세히 기억나지는 않지만, 말씀의 
요지는 식 세워서 목표값을 정확하게 구하는 자세가 중요하다는 것이었습니다)~. 그렇다면 이 상황을 
일반화해서 최소가 되는 그룹 개수를 식으로 세워본다면 어떻게 될까요?

말씀대로 식을 세운다면 높이는 4.9+0.1n, 작은 동심원 반지름은 10/n이므로 마찬가지로 피타고라스 
정리와 arcsin 함수를 이용하여 n에 관한 식으로 나타나는 길이를 구한 후, n을 구하기 위해 n에 관
하여 미분을 하여 0이 되는 n을 찾으면 됩니다. 이 n은 정수가 아닐 수도 있는데, 그렇다면 그와 가
장 인접한 두 정수 중 하나가 답이 될 것입니다.

■ 그렇다면 그룹을 몇 번 나누면 되는지 계산해 보십시오.

방금의 방법대로 계산하겠습니다.

■ (두분께서) 아 지금 시간이 많이 지난 것 같으니 넘어가도록 하겠습니다. 계산해보면 대략 4~5회 정도
에 최솟값이 나옵니다. 그러면 질문 하겠습니다. 학생은 학교에서 학습하며 어떤 과목에 흥미를 갖고 
학습하였나요?

아무래도 수학과 물리를 동아리 활동을 하며 더 흥미를 갖고 학습할 수 있었던 것 같습니다.

■ 그러면 기계공학과에서도 여러 가지 학문이 있는데, 어떤 학문에 관심이 가장 많나요?

 (잠시 시간이 지난 후) 제가 기계공학의 세부 부분을 자세히 관심을 두기 보다는 물리와 수학을 열심
히 학습하다 보니 자연스럽게 기계공학이라는 큰 학문에 관심을 갖게 된 것 같습니다.

■ 기계공학을 세부적으로는 모른다는 거네요.. 하긴 물리와 수학을 학습하면 자연스럽게 관련된 학문인 
기계공학에 관심을 갖게 됩니다. 그렇다면 물리와 수학에 관심을 가졌다면 자연 과학에도 흥미를 가질 
법 한데 왜 하필 공학에 관심을 갖게 되었나요?

제가 어릴때부터 친구들의 불편한 점을 같이 해결하려고 하던 성격이 발전해서 고등학교 때 스터디
그룹 등을 통해 효율적인 풀이를 발견하여 친구들에게 소개하기까지 이르렀고, 이를 바탕으로 친구들 
뿐만이 아니라 인류의 불편한 점을 해결하는 데 기여하고 싶었습니다. 이에 직접적으로 기여할 수 있
는 공학에 자연스럽게 흥미를 갖게 되었습니다. 또한 포스텍의 무학과라는 장점 덕분에 기계공학 뿐
만 아니라 다른 과목도 같이 복수전공하며 이해의 깊이를 키울 수 있을 것이라고 생각합니다.

■ 자기소개서에서 보면 샤프를 바탕으로 한 탐구가 있었는데, 이 연구가 어떤 연구인지 자세히 소개해주
실 수 있나요?

네. 샤프들을 보시면 샤프들마다 물리량이 다른데 어떤 샤프가 가장 힘을 적게 들여 필기할 수 있는
지 탐구해보았습니다. (연구 방식에서 사용한 물리 방식 설명)

■ 그러면 그 연구를 통해 시중의 샤프들을 다 뜯어고쳐야 하는 결과가 나왔나요?

오히려 샤프들에 관해 막연히 어떤 상황에는 어떤 것이 좋다 하는 것을 잘 이해할 수 있던 계기가 되
었습니다. (샤프에 관한 통념 설명 후) 이와 같은 통념에 다 근거가 있었다는 것이 확인되었습니다.

■ 그러면 저희에게 샤프를 하나 추천해주십시오.

단순히 샤프 하나를 추천해드리는것도 좋지만 그보다도 저는 자주 쓰시는 상황별로 샤프를 추천해드
리는 것이 좋을 것이라고 생각합니다. (상황별로 필기구 특징과 대표적인 필기구 설명 후 추후 만들
어 보고 싶은 필기구 설명)

■ 다른 대학도 있는데, 굳이 왜 포항공대를 오고 싶으신가요?

우선 아까 말씀드렸듯이 학과 선택의 자유도가 높다는 것과, 연구 시설이 잘 되어 있다는 것이 가장 
큰 장점이자 차별점이라고 생각합니다.

■ 포항공대는 지리적으로 지방에 있는데 이것이 불편하지는 않을까요?

지리적으로 지방에 있다는 것은 오히려 연구에 집중할 수 있어 오히려 장점이라고 생각합니다.
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대학명 학과(부) 무학과

면접일시 2019년 11월 28일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접 (면접관2:학생1)

평 가 내 용
∙ 교과(학업)적성평가(사고력 및 문제해결력, 학업 외 역량을 평가함)
∙ 기본소양평가(생활기록부와 자기소개서를 바탕으로 기본 소양을 평가함)

문 항 유 형 ∙ 심층 면접형

면 접 절 차
∙ 대기실 → 준비실(40분) → 학업역량 면접실(20분) → 준비실(15분) → 학업외역량 면접실

(15분) → 대기실 → 귀가

면 접 시 간
∙ 학업역량 면접 : 구상 40분, 면접 20분 – 구상 시 과학질문 제시 15분 후 수학질문 제시
∙ 학업 외 역량 및 생활기록부 기반 면접 : 구상 15분, 면접 15분

유 의 사 항

∙ 카이스트 면접은 교과 내용을 바탕으로 출제되는 것은 맞으나 수능과는 결이 살짝 다르
기 때문에, 학교 입학처 홈페이지에 있는 기출 문제들을 풀고 가면 도움이 됩니다.

∙ 과학 선택과목이 물리라면 물리2 지식이 필요한 질문이 나오므로 물리2를 공부하고 가
야 합니다.

질문과 
답변
요약

[학업 역량 면접실 질문]

수학 질문 1. 양의 실수에서 정의된 확률변수 의 확률밀도함수   ×
가 있다. 은 

각각의 에 대해 정의된 상수들이며 ≧ 이다. 다음의 물음에 답하시오.
1-1) 의 값을 구하시오.

1-2) ≦ ≦ 가 최대가 되도록 하는 를 와 에 관해 나타내시오.

수학 질문 2. 다음의 물음에 답하시오.

2-1) 




 
가 최소가 되도록 하는 상수 를 구하시오.

(단,  ⋯ 은 양의 실수이며, ⋯은 실수이다.)

2-2) 




 가 최소가 되도록 하는 상수 를 구하시오.

(단, ⋯은  ≦  ≦⋯≦을 만족하는 실수이다.)

■ 그렇다면 여학생의 비율이 적은데 예쁜 여학생의 비율이 적으면 안 좋지 않나요?

연구에 집중한다면 이는 그렇게 큰 단점이 아닐 것이라고 생각합니다.

■ 아니 ㅎㅎ 그러면 장가 안 가실 건가요? ㅋㅋ

음... 그 문제는 의지가 있다면 가능할 것으로 보입니다 (이런 느낌이었는데 정확한 답 기억 안남)

■ 지원자와 같은 인재가 우리 학교와 정말 알맞은 인재인데... 요즘에는 공학적인 능력도 물론 중요하지
만 글로벌 시대에 걸맞게 외국어 능력도 중요해지고 있습니다. 지원자의 학교 특성상 이와 관련된 직
접적인 경험이 적었을 것이라고 생각되는데, 합격하게 된다면 이런 글로벌 능력을 길러 오신다면 좋을 
것 같습니다. 면접은 여기까지 하도록 하겠습니다. 수고하셨습니다.

감사합니다 안녕히 계십시오^^

기타
특이사항

∙ 구상 시 구상실에 들어가는데, 한 번에 8명 정도 같이 들어갔습니다.
∙ 저는 생활기록부 기반 면접 질문이 어느 정도 많은 편이었으나 다른 친구들은 공통질문의 추가 질문의 

비율이 많아 생활기록부 기반 면접 시간이 거의 없는 경우도 있었다고 합니다.
∙ 저 같은 경우에도 처음에 완벽히 답을 찾아내지 못했으나, 답이 정해진 경우 위와 같이 교수님들이 추가 

질문을 통해 정확한 답으로 유도해주시는 경우가 많다고 합니다.
∙ 퇴실 시 면접이 끝난 후 개별적으로 퇴실했습니다.
∙ 창의IT융합공학과는 일반전형과는 별도의 전형으로 선발하고, 면접은 1박2일로 진행됩니다. 혹시 창의IT

융합공학과를 지망하는 학생이 있다면 겨울방학(과학고 계열은 여름방학)에 진행되는 창의캠프를 다녀오
면 많은 도움이 됩니다.
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수학 1번과 수학 2번은 둘 다 미적분 교과와 확률과 통계 교과의 융합 문제였습니다. 1번은 ‘확률밀
도함수의 성질’을 이용하는 것에서 확률과 통계 교과의 내용이 직접 쓰이지만, 이에 반해 2번은 그 
없이도 해결할 수 있어서 저도 눈치채지 못했습니다. 2-1번의 답은 도수분포표로 생각했을 때 
⋯가 계급값이고  ⋯ 가 각각의 계급에 대한 도수라고 할 경우에 평균에 해당

하는 값이고, 2-2번의 답은 ⋯의 중앙값이라고 생각할 수 있습니다. 이처럼 확률과 통계 

교과의 지식을 사용해서 문제를 해결할 수도 있습니다.

수학 1-2번 문제 풀이 아이디어(a를 변수로 보고 미분)를 이용하여, a와 b가 상수라는 것에 얽매이
지 않고 a와 b에 관해 미분한다면 2-1번과 2-2번을 쉽게 해결할 수 있습니다.

■ 과학 질문 1. 다음과 같이 각각 질량 m_1, m_2인 물체가 각각 v_1, v_2의 속력으로 아래 그림과 같은 
궤도로 원운동하고 있다. 원운동 주기가 π이고 r_1=1, r_2=2일 때, m_1과 m_2를 구하시오. (단, 만유
인력상수=G)

■ 과학 질문 2. 연직 방향과 수직인 경계면을 사이에 두고, 방향이 경계면과 평행하고 세기가 1T인 자기
장 B_1과, 그와 반대 방향이고 세기가 같은 자기장 B_2가 각각 형성되어 있다. 가로가 50cm, 세로가 
40cm이고 질량이 200g, 저항이 3Ω인 직사각형 도선이 아래의 그림과 같이 놓여 있다. 도선의 가로 
부분은 자기장과 수직이며 자기장의 경계면과 평행하다. 도선의 가로 부분과 평행한 방향에서 볼 때, 
도선의 세로 부분은 연직 방향과 30°의 각을 이룬다. 도선의 가로 부분과 자기장의 경계면은 1m의 거
리만큼 떨어져 있다. 이 상황에서 도선을 연직 상방으로 회전이 일어나지 않게 초기 속도 v_0으로 던
진다고 한다. 마찰, 공기 저항, 도선의 두께를 무시할 수 있다고 할 때, 다음 물음에 답하시오. (그림의 
축은 연직 방향을 z축으로 하여 임의로 설정함)

 / 도선 : 

■ 2-1) 직사각형 도선이 자기장 경계면을 지나는 동안 도선이 등속운동을 한다. 그 원리를 정성적으로 
설명하고 v_0을 구하시오.

■ 2-2) 도선이 경계면을 다 통과할 때까지 발생한 열에너지를 구하시오.
(과학 질문 2의 질문의 경우 최대한 정확하게 복기하려 했으나 기억의 한계로 발문이 정확하지 않을 
수 있습니다. 면접 준비 기간에 학습을 목적으로 문제를 풀어보고자 하는 경우 카이스트 입학처 홈페
이지에 업로드된 기출문제를 참고하시는 것을 추천합니다.)

과학 1번의 경우 만유인력 식 및 물리2 역학의 각변수 및 주기운동 개념(각속도, 주기)을 알고 있다
면 해결할 수 있고, 과학 2-1번의 경우 유도 기전력을 구하는 방법과, 물리2 전자기학의 전자기력 
식을 알고 있다면 해결할 수 있습니다. 또한 과학 2-2번은 두 가지 풀이가 있는데, 전기에너지를 구
하는 식 E=VIt를 사용하여 계산하거나, 이를 모르더라도 에너지 보존을 이용하면 중력 퍼텐셜 에너지
와 같기 때문에 이를 계산하여 구할 수 있습니다.

[학업 역량 면접실 답변]

수학 면접관 한 분, 과학 면접관 한 분 이렇게 총 교수님 두 분이 계셨고 앞에는 의자와 칠판이 있었으나 
저는 칠판은 쓰지는 않았습니다. 대략적인 풀이 및 답 위주로 물어보시고 풀이 과정은 답이 틀렸을 경우 
물어보신 후 추가 질문으로 답을 유도하는 방향으로 진행하셨던 것 같습니다.
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■ (수학 담당안녕하세요. 앉아서 문제 풀이 시작하시면 됩니다.

안녕하십니까. 우선 수학 문제 1-1번에서는 확률밀도함수의 성질을 이용하였습니다. 함숫값이 0보다 
크다는 성질과 정의역에서 정적분한 값이 1이어야 한다는 성질 중 후자를 이용해, 0부터 무한대까지 
f_2(x)를 적분했습니다.

■ 그렇다면 1-1번 답이 얼마가 나오나요?

그렇게 구한다면 C_2는 2분의 1이 나옵니다.

■ 넵. 계속해서 1-2 풀이하십시오.

1-2는 f_n(x)의 한 부정적분을 F_n(x)라고 두고, f_n(x)를 a부터 a+r까지의 구간에서 정적분한 식의 a
에 대한 식의 최댓값을 구해야 하므로 a를 변수로, 나머지의 문자는 상수로 생각하여 그 식을 a에 대
해 미분하였습니다. 그 후 그 식의 값이 0이 되도록 하는 a를 구하였습니다.

■ 그렇다면 답이 얼마가 나오나요?

그렇게 구한다면 a의 값은 분수로 나오는데, 분자는 r이고 분모는 e의 n분의 r승에서 1을 뺀 값이 나
왔습니다.

 (








, 분수 답일 경우 위와 같이 분모와 분자의 식을 따로 설명함)

■ 2-1번 설명하십시오.

2-1번은 시그마의 성질을 이용하여 주어진 식을 





 











로 변형할 수 있

습니다. 이 식을 a에 대한 최고차항이 양수인 이차함수로 본다면, 최솟값이 되도록 하는 a는 위 식을 
a에 대해 미분하여 0이 되는 값을 계산하거나 이차함수의 꼭짓점 x좌표를 계산하여 구할 수 있습니
다.

■ 답은 얼마가 나오나요?

 (설명은 1-2번과 같이 설명했습니다.) 















■ 2-2번도 설명해주시기 바랍니다.

2-2는 세 가지 경우로 나누어 생각했습니다.

먼저 n=1일 경우 b는 임은 바로 알 수 있습니다.

그 다음 경우로 n이 1이 아닌 홀수일 경우, 구간별 순간변화율을 따져서 구할 수 있습니다. 위의 문
제들과 마찬가지로 이 식을 b에 관한 함수로 생각하겠습니다. 함수 의 순간변화율은 1 또는 

–1입니다. 문제에서 주어진 식은 이들의 합임을 이용했습니다.  (는 정수)로 두면, b가 
보다 작은 구간에서는 순간변화율이 음수이지만, b가 보다 큰 구간에서는 순간변화율이 양

수이기 때문에 구하고자 하는   입니다.

마지막 경우로 n이 짝수일 경우,  (는 정수)라고 두고 마찬가지로 구하면 ∈   일 

경우 식의 값이 전부 같게 됩니다. 따라서 이 경우 b는  ≦ ≦ 를 만족하는 모듣 값입니다. 

만약   일 경우 b는 이와 같습니다.

■ (물리 담당물리 질문 시작하겠습니다. 1번 설명해주시기 바랍니다.

1번 문제는 등속 원운동이므로 질량이  인 물체의 각각의 구심력의 크기는 서로 간의 만유인

력의 크기와 같음을 이용하였습니다. 이를 식으로 나타내면 













입니다. 

또한, 각속도가 서로 같으므로   


 


입니다. 이때 주어진 거리 값을 대입하여 정리하면 

  ,    ,   

,  


입니다.  


임을 이용하여  임을 얻

고,  


이고  


임을 얻었습니다.
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■ 2번 문제에서 v_0는 얼마가 나왔나요?

6m/s가 나왔습니다.

■ 어떻게 해서 6m/s가 나왔는지 과정 설명해주시기 바랍니다.

 (설명하던 도중 초기 속도와 나중 속도를 혼동했음을 깨닫고) 아 제가 처음 던질 때 속력과 경계면에 
도달할 때 속력을 혼동한 것 같습니다. 초기 속력()은 4m/s이고 경계면 도달 속력이 6m/s입니다.

■ 초기 속력이 4m/s, 나중 속력이 6m/s라는 말이죠?

네.

■ 열 에너지는 어떻게 구했나요?

크게 두 가지 방법으로 구할 수 있습니다. 구하는 과정에서 유도 기전력 크기, 전류의 세기를 알게 
되었기 때문에 등속 운동 거리를 경계면 도달 속력으로 나누어 등속 운동 시간을 구한 후, 전기 에너
지 E=VIt를 이용할 수 있습니다. 에너지 보존을 이용하여 구할 수도 있습니다. 역학적 에너지 손실만
큼 열 에너지가 발생하였는데, 운동 에너지는 등속이므로 같으므로 중력 퍼텐셜 에너지 차이가 곧 발

생한 열 에너지가 됩니다. 이를 이용하여 구하면 


J입니다.

■ 유도 기전력과 전류도 구하셨나요?

넵. (답은 말씀드렸는데 기억이 안남)

■ (물리 담당물리 질문 다했습니다. 수학 하시면 됩니다. (수학 담당수학도 다했습니다. (물리 담당면접이 
일찍 끝난 것 같은데 일찍 나가셔도 됩니다.

넵 아침부터 많은 지원자들을 보셨을 텐데 늦은 순서임에도 잘 봐주셔서 정말 감사합니다!

■ [학업 외 역량 면접실 질문] 학교장추천전형

■ 공통질문. 동아리 예산 및 공간을 나누는 문제. 동아리별 여러 가지 상황을 제시함. 그 후 1) 동아리 
예산과 공간을 합리적으로 나눌 수 있는 기준 3개와 각각의 기준에 따른 분배 우선순위를 물어보고 2) 
그 외에 본인이 생각하는 창의적인 방법이 있는지 물어봄.

■ 개별질문. 타 지원자들도 있는데 굳이 본인을 꼭 카이스트에서 뽑아야 하는 이유를 3가지로 설명하시
오.

■ 개별질문. 자기소개서에서 스털링 엔진을 만들었다고 했는데 만들면서 어려웠던 점이 있었다면 무엇이
고 그것을 어떻게 극복했습니까?

기타
특이사항

∙ 구상 시 구상실에 들어가는데, 한 방에 선택과목 관계 없이 10명 정도 같이 들어갔습니다.
∙ 학업 외 역량 면접실에서 교수님들께서 긴장을 풀어주시려고 여러 질문(ex. 여기까지 어떻게 왔는지, 혼

자 왔는지, 갈 때는 어떻게 가는지, 아침 뭐 먹었는지 등등)을 하셨습니다.
∙ 저의 경우 학업역량 면접을 마친 후 알고 보니 면접이 10분 만에 끝났다고 합니다. 늦은 순서라서 교수

님들께서 일찍 끝내주신 것 같습니다. 면접 답변이 8분만에 끝난 친구도 있었는데, 그 친구는 일찍 나오
지는 않고 시사 문제에 관해서 교수님과 대화했다고 합니다.

∙ 오후 면접은 면접이 끝난 후 그룹별로 나왔는데, 자기 그룹 퇴실 시간이 되기 전에는 카이스트 선배님들
의 학교 설명을 들으며 대기했습니다. 
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대학명 학과(부) x

면접일시 2019년 09월 24일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별면접(4 : 1)

평 가 내 용
∙ 품성, 가치관, 책임감, 국가관, 안보관, 학교생활, 자기소개서, 가정환경, 성장환경, 지원동

기, 용모, 태도 등 평가

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 대기실⇒2분과 면접실⇒대기실⇒1분과 면접실⇒귀가

면 접 시 간 ∙ 준비시간 4시간, 1분과 면접 5분, 2분과 면접 5분

유 의 사 항 ∙ 면접 내용 자체보다는 자세와 태도, 목소리 등이 더 중요합니다.

질문과 
답변
요약

<1분과 면접>

■ 질문1 : 오랜 시간 동안 기다리면서 준비를 많이 했을 것 같은데 가장 받고 싶은 질문은 무엇입니까?

답변1 : 저희 증조할아버지께서 독립운동을 하셨습니다. 그것에 대한 질문이라면 답변할 자신이 있습
니다.

■ 질문2 : 공군사관학교를 졸업하면 어떤 일을 하는지 아는가? 

답변2 : 소위로 임관 후 조종특기를 부여받으면 약 2년 간의 비행훈련을 통해 조종사가 됩니다. 신체
적인 이유나 개인적인 사정 때문에 비행훈련에서 그라운딩 된다면 다른 특기를 배정받아 공군 장교
로서 지상근무를 하게 됩니다. 

■ 질문3 : 임관 뒤 10년이 지난 후 계급이 뭔지 아는가?

답변3 : 모르겠습니다.

■ 질문4 : 군인의 계급을 아는가?

답변4 : 계급이 높은 순으로 나열하면 원수, 대장, 중장, 소장, 준장, 대령, 중령, 소령, 대위. 중위, 
소위, 준위, 원사, 상사, 중사, 하사, 병장, 상등병, 일등병, 이등병 순입니다. 

<2분과 면접>

■ 질문1 : 성격의 장단점은?

답변1 : 장점은 항상 주어진 일에 최선을 다한다는 것으로 모든 일에 책임감을 갖고 성실히 임하고자 
한다는 것입니다. 또한 정직을 중시해 거짓말하거나 남을 속이는 행위는 하지 않습니다. 단점은 다른 
사람들의 입장을 너무 생각해서 제가 피해를 볼 때가 있다는 것입니다. 

■ 질문2 : 정직이라는 가치를 중시하고 다른 친구들도 생각하는데 만약 동기 중에 교칙을 위반한 자를 
발견한다면 어떻게 대처할 것입니까?

답변2 : 군인은 정해진 규칙을 준수하는 것이 무엇보다도 중요하기 때문에 먼저 그 친구에게 자수할 
기회를 주고, 거부한다면 신고하겠습니다.

기타
특이사항

대학명 학과(부) x

면접일시 2019년 09월 20일 합격유형 최초합격(우선선발)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요 면접형식 및 
면 접 인 원

∙ 토론면접(지원자 6명, 면접관 3명) ×1
∙ 개별면접(지원자 1명, 면접관 3명) ×6
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평 가 내 용 ∙ 기본소양평가 위주

문 항 유 형
∙ 서류 기반 질문형 ×5
∙ 제시문 기반 심층면접형 ×2

면 접 절 차 ∙ 아래 참고

면 접 시 간
∙ 토론준비 시간 10분, 토론시간 18분
∙ 그 외 개별면접은 약 3분~5분(개인차 존재)

유 의 사 항 ∙ 면접 전날 체력검정을 하는데 체력이 우수하면 면접 시 압박이 적음

질문과 
답변
요약

1번방 - 집단토론 : 면접 직전에 무작위로 토론주제를 뽑는다. 6명이 주제를 보고 찬반으로 나뉘어 10분 
동안 의논할 수 있다(찬반 상대와 의논 가능). 10분이 지나면 면접실에 들어가 3명의 면접관 앞에서 주제
에 대해 자유롭게 토론한다. 이때, 면접관은 전혀 관여하지 않는다. 토론이 끝나면 곧바로 퇴실한다. 

■ 1-1) 토론주제 : 흉악범을 사형하는 것에 찬성하는가? 

찬성측 : 흉악범은 타인의 인권을 심각하게 침해했기 때문에 가해자들의 인권을 우선시해서는 안된
다 등 

반대측 : 법의 목적은 흉악범들을 교정하여 재사회화하는 것이다 등

2번방 - 약술, 구술 : 면접 전날 밤에 주어진 지문을 요약하여 1분 정도 설명한 후, 그에 대한 자신의 생
각을 2분 정도 설명한다. 그에 대해 3명의 면접관이 추가 질문을 한다. 지문은 면접 전날 밤에 주어지는
데, 밤에 그 종이에 요약, 자신의 생각을 정리해 적어놓고 면접 시 가지고 들어갈 수 있다. 

■ 3번방 – 생활기록부 : 고등학교 생활기록부를 보고 질문한다. 

■ 3-1) 1,2학년은 개근인데, 3학년 때 지각이 2회 있다. 이유는?

축구를 하다 발목인대를 다쳐서 병원에 다녀오느라 늦게 간적 있다. 지금은 완전히 회복해 오래달리
기(체 력검정 종목)에서도 1급을 받았다.

■ 3-2) 독서활동이 적은데, 어떻게 생각하는가?

원래 성적이 좋지 않아서 독서보다는 성적 올리는 것에 집중했다. 그렇게 모의고사 등급 뿐만 아니라 
내신 도 많이 올릴 수 있었다. 

■ 3-3) 반장, 부반장 등 임원경험이 있는가?

현재 3학년 반장이다. → 추가질문) 반장을 하면서 가장 힘든 점과 그에 대한 해결책은? 

4번방 - 자기소개서 : 자기소개서는 2차 시험 접수 시 작성한 자기소개서와 면접 전날 컴퓨터로 작성하는 
자기소개서가 있는데, 면접에서는 전날 작성한 자기소개서 위주로 질문한다. 

■ 4-1) 발표, 공연과 같은 경험을 통해 당황스러운 상황일 때에 긴장하거나 불안해하는 성격을 고쳤다고 
했는데, 당황스러운 상황을 주겠다. 영어로 자기소개를 해봐라. 

깜짝 놀랐음. 더듬었지만 영어로 이름, 지원동기 정도를 말했음. 웃으며 잘했다고 해주심.

■ 4-2) 육군사관학교가 다른 일반대학과 비교해 우수한 점을 말해보아라

졸업 후 진로에 대한 고민 없이 학업, 자기계발에 전념할 수 있다는 점이다. 

■ 4-3) 자신이 솔선수범한 성격이라고 썼는데, 그 사례가 있는가?

생활기록부에 기재되어 있는 사례를 말했음(사실 확인 가능) 

■ 4-4) 남의 부탁을 잘 거절하지 못하는 성격이라고 하는데, 판단력이 약한 것 아닌가?

남이 부탁을 할 때 내가 그 일을 해서 내게 조금 피해가 있어도 우리 모두에게 이익이 된다고 판단하
기 때문에 거절하지 않는다. 모두에게 안 좋은 일이라면 단호하게 거절한다. 

5번방 - 외적 자세 : 발음하기 어려운 문장을 크게 읽어보기, 짧은 문장을 최대한 크게 소리쳐 읽어보기, 
거수경례, 차렷 등을 시킨다. 군인으로서 외적 모습과 발성 등을 보는 듯하다. 

■ 5-1) 경례, 차렷 등 자세는 면접실 들어가기 전에 안내문을 준다. 그대로 따라 하면 된다.

■ 5-2) 이빨을 카메라로 촬영한다(부정교합이 있는지 검사).

■ 6번방 – 심리검사 : 면접 전날 실시한 심리검사의 결과를 보고 3명의 면접관이 질문한다. 가벼운 분위
기에서 면접이 진행된다. 웬만하면 면접결과에 큰 영향을 주지는 않는다. 

6-1) 평소 화가 나면 어떻게 해결하는가, 대결을 하면 꼭 이겨야 하는가 등의 질문을 하며 심리검사 
결과와 내 답변을 비교하는 것 같았다. 

7번방 - 종합판정 : 모든 면접결과들과 전날 측정한 체력점수, 심리검사 결과 등을 보고 3명의 면접관이 
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대학명 학과(부) x

면접일시 2019년 8월 26일-9월 27일 오전 합격유형 최초합격(우선선발)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 개별 면접 지원자 1명 – 면접관 3명, 토론 면접 지원자 6명 토론 – 면접관 3명

평 가 내 용 ∙ 기본 소양 평가

문 항 유 형 ∙ 서류 기반 질문형. 제시문 기반 심층 면접형

면 접 절 차 ∙ 대기실 – 1,2,3,4,5,6,7 면접실 - 퇴실

면 접 시 간 ∙ 1시간

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 인천상륙작전의 영향에 대해 말해봐라

답변1 : 북한이 남침하여 낙동강까지 내려왔을 때 우리 군이 인천상륙작전을 성공하여 북한군의 보급
로를 차단하여 효과적으로 북쪽으로 올라갈 수 있는 계기가 되었다고 생각한다.

■ 질문2 : 반장을 하면서 힘들었던 점

답변2 : 학기초 반 친구들이 서로 어색해했고 수업시간에도 활발한 모습이 보이지 않아 고민이 많았
는데

내가 먼저 친구들에게 밝게 다가가니 괜찮아진 것 같다.

■ 질문3 : 지원동기

답변3 : 2학년 때 한국사능력검정시험을 준비했다. 특히 청산리 대첩에 관해 많이 알아보았는데 그 
과정에서 군인의 꿈을 키웠고 육군사관학교에 지원하게 됐다.

■ 질문4 : 가치관이 무엇인가?

답변3 : 내 가치관은 정의이다.

■ 그렇게 생각하는 이유는?

모든 사람들이 옳다고 생각하는 일을 행하게 된다면 사회 속 갈등이 사라질 것이라 생각하기 때문이
다.

■ 사람마다 옳다고 생각하는게 다른데 그 말대로라면 사회 구성원들은 외곬으로 빠질 수 밖에 없게 되
고, 갈등은 심해질텐데 이에 대해 어떻게 생각하나?

사람마다 옳다고 생각하게 다른 것이 아니라 옳음은 같지만 옳다고 행하는 방식이 다르다고 생각한
다. 또한 서로의 다름을 존중한다면 그런 일은 발생하지 않을 것이라 생각한다.

기타
특이사항

질문한다. 

■ 7-1) 체력이 만점인데, 어떻게 준비했는가?

팔굽혀펴기, 윗몸일으키기는 집에서 꾸준히 했고, 체력시험이 다가왔을 때에는 2분 안에 최대한 많이 
하기 위해 속도, 호흡 등 감을 익혔다. 오래달리기는 평소 축구를 좋아해 어렵지 않았지만, 1.5km를 
시간 안에 뛰는 속도감을 익히기 위해 매일 400m 트랙을 뛰며 기록을 재었다. 

■ 7-2) 마지막으로 하고 싶은 말이 있는가?

지금은 면접관으로 만나지만, 입학해서 생도대장님으로 다시 뵙겠다.

■ 7-3) 키가 얼마냐

179cm다.

기타
특이사항
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대학명 학과(부) x

면접일시 2019년 8월 ~9월 중 2박3일 합격유형 최초합격(우선선발)

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 학교장추천전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 집단토론, 학생부면접, 외적자세면접, 심리면접 등 7단계

평 가 내 용 ∙ 외적자세+학생부와 자소서 진위판별

문 항 유 형 ∙ 서류기반 질문형 위주

면 접 절 차 ∙ 대기실 - 제1~7면접실(각 방마다 10~15분 정도 대기)

면 접 시 간 ∙ 면접실마다 5~10분 정도

유 의 사 항 ∙ 전문지식보다는 목소리와 당당함, 간절함이 필요합니다.

질문과 
답변
요약

■ 제1면접실 : 집단토론

지원자들과 5~6명씩 조를 편성하여 즉석으로 뽑은 주제로 토론을 실시합니다. 소년법 개정이나 사형

제 폐지 등 잘 알려진 토론 주제로 토론합니다. 자신만 억지로 말을 많이 하려고 하는 것보다는 경청
과 대화하는 모습을 보여주는 것이 좋습니다. 

■ 제2면접실 : 시사발표

전날 나누어준 시사 관련 지문을 요약하고 자기생각을 정리하여 발표하는 면접입니다(2~3분 소요). 

발표 후 군 내에서의 전화기 사용 등 군사 관련 이슈에 대한 생각을 질문합니다. 정답이 있는 질문이
라기보다는 자신의 의견을 뒷받침할 수 있는 명확한 근거를 대는 것이 중요하다고 느꼈습니다.

■ 제3면접실, 제4면접실 : 학생부, 자소서면접

두 방 다 학생부와 자소서 관련하여 간단한 진위여부확인 질문을 합니다. 봉사활동이나 동아리활동, 

평소 교우관계 등에 대하여 간단하게 질문합니다. 억지로 꾸며낸 말로 대답하기보다는 정직하게 대답
하는 것이 좋습니다. 

■ 제5면접실 : 외적자세면접

들어가기 전 차렷, 경례 등의 동작이 있는 안내문을 받고 연습합니다. 면접실에 들어가 안내문대로 

똑바로 걸은 뒤 면접실 내에서 지시하는 대로 크게 소리치거나 글을 또렷하게 읽으면 됩니다. 또한 
차렷, 경례, 쪼그려앉기 등의 동작을 흔들리지 않고 절도있게 하면 됩니다.

■ 제6면접실 : 심리검사 관련 면접

전날 실시한 심리검사 결과를 바탕으로 진위판별+성격 등에 대하여 물어봅니다. 자기성격의 단점, 교

우관계 등에 대하여 질문하고 심리검사 결과와 대조하는 느낌이 들었습니다. 솔직하게 답하면 됩니
다.

■ 제7면접실 : 장성과의 대화

마지막으로 생도대장님을 포함한 면접관 3명이 지원하게 된 계기, 존경하는 인물 등의 질문과 마지막

으로 하고 싶은 말 등을 물어봅니다. 정답이 있는 질문보다는 간절함과 정직함을 잘 드러낼 수 있도
록 대답하는 것이 좋습니다. 마지막에 하고 싶은 말을 꼭 미리 생각하여 기억에 남도록 발표하는 것
이 좋습니다.

기타
특이사항

∙ 면접관은 방마다 3명씩입니다.
∙ 대기시간이 매우 깁니다. 예상질문이나 학생부 등을 들고 들어가시는 편이 좋다고 느꼈습니다.
∙ 복장이나 머리(단정하게), 태도(당당함, 절도있는 동작)에 대한 언급이 많이 있었습니다. 면접실에 들어갈 

때부터 나올 때까지 계속 침착하고 절도있는 태도를 가지는 것이 좋습니다. 
∙ 전날 실시한 체력검정 결과를 자주 언급하므로 평소 꾸준히 체력검정 연습을 하시는 편이 좋습니다.
∙ 면접 분위기나 압박 정도는 본인의 자소서나 체력검정 결과, 생기부 장래희망 등에 따라 달라집니다. 오

랫동안 열심히 준비하고 간절함과 솔직함이 드러나도록 당당하게 면접에 임하는 것이 좋습니다. 또한 크
고 우렁찬 목소리도 중요합니다.
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대학명 학과(부) x

면접일시 2019년 09월 16일~18일 오후 합격유형 최초합격

전형유형 학생부위주(종합) 전형명 일반전형

면접개요

면접형식 및 
면 접 인 원 ∙ 모집 정원(170명) 54~60% 내외 / 개별 또는 심층 면접 등 실시

평 가 내 용 ∙ 신체 검사, 체력 검정, 면접

문 항 유 형 ∙

면 접 절 차 ∙ 신체검사 – 가치관, 기본자세 등 면접 – 체력 검정 – 최종 면접

면 접 시 간 ∙ 15분 내외

유 의 사 항 ∙

질문과 
답변
요약

■ 질문1 : 왜 사관학교에 지원 했는가?

답변1 : 처음 군인이라는 직업은 지인들의 권유로 관심을 가졌으나 진로를 다져가는 과정에서 한국사 
시간이나 뉴스를 통해 국력이 튼튼하지 못해서 국방이 무너지거나 나라가 빼앗겼을 때, 외세에 의해 
힘없는 국민들의 고통에 관심을 두고 자주 국방의 중요성을 인지하고 국가를 수호할 수 있는 군인이 
되기로 함.

■ 질문2 : 왜 사관학교 중 해군사관학교인가?

답변2 : 사관학교를 준비하면서 우리나라가 북으로 부터 당했던 곳의 대부분이 우리 영해인 것을 알
았다. 
1,2차 연평해전, 천안함 피격사건, 연평도 포격사건 등을 통해 희생된 용사들의 애국심과 조국 수호
를 위한 그들의 숭고한 충성심에 조금이라도 보답하고 싶었기 때문. 또한 세계 강대국들은 공통적으
로 수준 높은 국방력을 유지하는데 그 중에서도 해군력이 특히 강한편이다. 이는 지리적, 물리적 거
리를 극복하고 기동력과 화력을 발휘할 수 있는 군은 해군이 유일하기 때문일 것이다. 대외적인 상황 
때문에 연안 해군에 머물러 있는 것이 사실이지만 우리나라가 해군이 연안 해군이 되어 강대국으로 
발전하는데 힘쓰고 싶어서이다.

■ 질문3 : 진로희망이 공군에서 해군으로 바뀐 이유? 

답변3 : 요즘 군은 병력의 양적 성장보다는 질적 성장을 우선시하는 추세이다. 육군은 감축하고 해군 
및 공군은 증가시켜 3군의 전력을 균형있게 유지하고, 군 현대화 계획을 통해 항공기, 잠수함 등에 
대한 투자를 포함한 전력 투자비를 확대시킬 계획이다. 변화하는 현대사회에 발 맞추어 육군 보다는 
해군과 공군으로 더욱 관심을 가지게 되었다. 진로가 바뀐 이유에 시력 미달이 없다면 거짓말이지만 
주된 이유는 진로를 설정하고 구체화 시키는 과정에서 과거에서부터 오늘까지 우리나라의 역사에 대
해 알아가며 북한의 도발이 주로 바다에서 일어나는 사실을 알게 되었다. 이를 통해 우리나라 안보에
서 바다라는 공간이 가지는 의미를 알고 지켜나가고자 해군으로 정하여 우리나라를 태평양 시대의 
중심국가로 이끌어 나가고 싶다.

기타
특이사항
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기계항공정보융합공학부 ····························· 22,23

나노소재공학부 ···················································· 8
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